
Экспорт вооружений,
армия и полиция

за рубежом
òîìà V-VI

Êîëóìáèÿ • Êîíãî, Äåìîêðàòè÷åñêàÿÐåñïóáëèêà • Êîðåÿ •
Êîò ä’Èâóàð • Êóáà • Ëàîñ • Ëàòâèÿ • Ëèâàí • Ëèâèÿ • Ëèòâà •
Ëþêñåìáóðã • Ìàâðèòàíèÿ • Ìàêåäîíèÿ • Ìàëàéçèÿ • Ìàëè •
Ìàðîêêî • Ìåêñèêà • Ìîçàìáèê • Ìîëäàâèÿ • Ìîíãîëèÿ •
Íàìèáèÿ • Íåïàë • Íèãåð • Íèãåðèÿ • Íèäåðëàíäû • Íîðâåãèÿ •
ÎÀÝ • Îìàí • Ïàêèñòàí • Ïàëåñòèíà • Ïàíàìà • Ïåðó • Ïîëüøà
• Ïîðòóãàëèÿ • Ðîññèÿ • Ðóìûíèÿ • Ñàëüâàäîð • Ñàí-Òîìå è
Ïðèíñèïè • Ñàóäîâñêàÿ Àðàâèÿ • Ñåíåãàë • Ñåðáèÿ • Ñèíãàïóð
• Ñèðèÿ • Ñëîâàêèÿ • Ñëîâåíèÿ • ÑÍÃ • Ñîìàëè • Ñóäàí • ÑØÀ •
Òàäæèêèñòàí • Òàèëàíä • Òàéâàíü • Òàíçàíèÿ • Òîãî • Òóíèñ •
Òóðêìåíèÿ • Òóðöèÿ • Óãàíäà • Óçáåêèñòàí • Óêðàèíà • Ôèäæè •
Ôèëèïïèíû • Ôèíëÿíäèÿ • Ôðàíöèÿ • Õîðâàòèÿ • Öåíòðàëüíî-
ÀôðèêàíñêàÿÐåñïóáëèêà • ×àä • ×åðíîãîðèÿ • ×åõèÿ • ×èëè •
Øâåéöàðèÿ • Øâåöèÿ • Øðè-Ëàíêà • Ýêâàäîð • Ýêâàòîðèàëü-
íàÿ Ãâèíåÿ • Ýðèòðåÿ • Ýñòîíèÿ • Ýôèîïèÿ • ÞÀÐ • ßïîíèÿ

По десяткам стран. Военно�морские силы, военные корабли и си�
стемы вооружения. Боеприпасы. Стрелковое оружие. Военная авиа�
ция, корабельная авиация, военно�воздушные силы, армейские верто�
леты. Вооруженные силы. Предприятия военно�промышленного ком�
плекса. Вооруженные конфликты. Выставки и закупки вооружений.
Армейские реформы. Конверсия. Контроль над экспортом техники
двойного применения.НАТО и ЗЕС. Антитерроризм. Участие част�
ных компаний в военных НИОКР. Военно�технические международ�
ные связи, в т.ч. и России. Выставки вооружений.

В нашей базе данных по этой тематике � не одна тысяча стра�
ниц. Отечественные эксперты касаются конкретных торговых
сделок по вооружениям за последние 18 мес., по каждой стране от�
дельно, в преломлении российских интересов. Мы говорим о кон�
кретно реализуемых поставках, выставках, соглашениях по борьбе
с терроризмом, повстанческих движениях, тенденциях развития
военной техники, экспортерах стран восьмерки и ОЭСР.

ÏÎËÏÐÅÄ Ñïðàâî÷íèêè. Ñîâåò âåòåðàíîâ ÌÈÄ ÐÔ.
Àãåíòñòâî ñîäåéñòâèÿ òîðãîâëå è èíâåñòèöèÿì – 

ÈÍÔÎÐÌÂÝÑ Ìèíýêîíîìðàçâèòèÿ ÐÔ
Ìîñêâà – 2007ã.

www.polpred.com



Экспорт вооружений,
армия и полиция

за рубежом
òîìà V-VI 

www.polpred.com

Использованы материалы Минэкономразвития РФ (www.economy.gov.ru,

www.torgpredstvo.ru, www.exportsupport.ru, www.informves.ru) и информационных агентств

Экспорт вооружений, армия и полиция за рубежом, тома V!VI. Экономика и связи с Россией в 2000!07гг., 328 стр.

©Г.Н. Вачнадзе, июль 2007. ISBN 5!900034!43!7.

ПОЛПРЕД Справочники: Н.Акимова, Г. Вачнадзе, А. Грибков, О. Мишина, Г.Перцева, К. Сальберг, Т.

Стенина, Е. Терехова, Л. Тимофеева, С. Шмаков. 

Агентство Бизнес!Пресс, 119049 Москва, Бол. Якиманка 35, стр. 1, т/ф (495) 238!2798, 238!9587, info@polpred.com.

Отпечатано  в  ФГУП «ПИК ВИНИТИ», 140010 Люберцы, Октябрьский пр!т 403.



Êîëóìáèÿ ...........................................................3

Âîåíòîðã .........................................................3

Êîíãî, Äåìîêðàòè÷åñêàÿ Ðåñïóáëèêà ......6

Êîðåÿ ...................................................................7

Ïîëèöèÿ ..........................................................7

Îðãïðåñòóïíîñòü ...........................................8

Áåçîïàñíîñòü.................................................9

Êîò ä’Èâóàð .....................................................13

Êóáà ...................................................................13

Ëàîñ ...................................................................14

Ëàòâèÿ ...............................................................14

Ëèâàí.................................................................21

Ëèâèÿ.................................................................25

Ëèòâà .................................................................25

Ëþêñåìáóðã.....................................................31

Àðìèÿ ............................................................31

Ìàâðèòàíèÿ .....................................................31

Ìàêåäîíèÿ .......................................................32

Ìàëàéçèÿ .........................................................32

Àðìèÿ ............................................................32

Ïðåñòóïíîñòü ...............................................35

Ìàëè ..................................................................43

Ìàðîêêî ............................................................44

Ìåêñèêà ............................................................44

Ìîçàìáèê .........................................................48

Ìîëäàâèÿ .........................................................48

Ìîíãîëèÿ..........................................................57

Íàìèáèÿ............................................................57

Íåïàë.................................................................57

Íèãåð .................................................................58

Íèãåðèÿ.............................................................58

Íèäåðëàíäû ....................................................62

Âîåííûé ýêñïîðò ........................................62

Ìèíîáîðîíû ................................................64

Íàðêîòèêè .....................................................67

Íîðâåãèÿ...........................................................73

ÎÀÝ ....................................................................73

Îìàí ..................................................................74

Ïàêèñòàí...........................................................75

Ïàëåñòèíà ........................................................81

Ïàíàìà ..............................................................82

Ïåðó ...................................................................82

Ïîëüøà..............................................................82

Ïîðòóãàëèÿ ......................................................88

Ðîññèÿ ...............................................................88

Ðóìûíèÿ ...........................................................90

Ñàëüâàäîð........................................................91

Ñàí-Òîìå è Ïðèíñèïè .................................91

Ñàóäîâñêàÿ Àðàâèÿ .......................................92

Ñåíåãàë .............................................................93

Ñåðáèÿ ..............................................................94

Ñèíãàïóð...........................................................95

Îáîðîíêà ......................................................95

Ñèðèÿ ...............................................................100

Ñëîâàêèÿ.........................................................102

Òîðãîâëÿ îðóæèåì.....................................102

Ñëîâåíèÿ ........................................................106

ÑÍÃ ...................................................................107

Ñîìàëè ............................................................108

Ñóäàí ...............................................................110

ÑØÀ..................................................................113

Àðìèÿ...........................................................113

Òàäæèêèñòàí..................................................175

Àíòèòåððîðèçì ..........................................175

Òàèëàíä...........................................................200

Òàéâàíü ...........................................................202

Òàíçàíèÿ .........................................................203

Òîãî ..................................................................204

Òóíèñ................................................................204

Òóðêìåíèÿ ......................................................204

Òóðöèÿ .............................................................208

Óãàíäà .............................................................213

Óçáåêèñòàí.....................................................214

Óêðàèíà ...........................................................226

Ôèäæè .............................................................259

Ôèëèïïèíû ....................................................260

Ôèíëÿíäèÿ .....................................................261

Ôðàíöèÿ..........................................................262

Ýêñòðàäèöèÿ...............................................262

Íàðêîòèêè ...................................................263

Çàäåðæàíèå................................................264

Åâðîîáîðîíà ..............................................265

Õîðâàòèÿ.........................................................272

Öåíòðàëüíî-Àôðèêàíñêàÿ Ðåñïóáëèêà 273

×àä ...................................................................273

×åðíîãîðèÿ ....................................................275

×åõèÿ ...............................................................276

×èëè .................................................................278

Îáîðîíêà-2003 .........................................278

Îáîðîíêà-2000 .........................................279

Ðåçåðâèñòû.................................................285

Øâåéöàðèÿ ....................................................287

Øâåöèÿ ...........................................................287

Âîåíïðîì-2005 .........................................287

Âîåíïðîì-2004 .........................................291

Âîåíïðîì-2002 .........................................292

Øðè-Ëàíêà ....................................................297

Ýêâàäîð ..........................................................297

Ýêâàòîðèàëüíàÿ Ãâèíåÿ.............................298

Ýðèòðåÿ ..........................................................298

Ýñòîíèÿ...........................................................299

Ýôèîïèÿ .........................................................307

ÞÀÐ..................................................................309

ßïîíèÿ.............................................................310

ÑÎÄÅÐÆÀÍÈÅ



Колумбия

Âîåíòîðã

Импорт вооружений (В) и военной техники
(ВТ) из индустриально�развитых стран явля�

ется основным источником снабжения вооружен�
ных сил. Кроме поставок боевой техники, наибо�
лее крупными контрактами по приобретению во�
оружений в 2002г. стали: покупка 7,62 мм. пулеме�
тов М60 Е�3 на 2,36 млн.долл., биноклей ночного
видения М�962 AN/PSV�7B/D – 2,42 млн.долл.,
миноискателей – 2,9 млн.долл., гранат – 1,16
млн.долл. За счет собственного военного произ�
водства лишь частично удовлетворяются потреб�
ности ВС страны в легких самолетах вспомога�
тельной авиации, патрульных катерах, стрелковом
оружии, боеприпасах, взрывчатых веществах и по�
рохах.

Одним из основных организационных элемен�
тов в военном производстве Колумбии является
госкомпания «Индумил», где сосредоточено про�
изводство стрелкового оружия, боеприпасов и
взрывчатых веществ. В 2002г. в списке вооруже�
ний, производимых на трех предприятиях «Инду�
мил», значились: автоматическая винтовка Galil
AR калибра 5,56 мм. и запчасти к ней; боеприпасы
к минометам калибров 60, 81 и 120 мм.; ручные
гранаты; боеприпасы к подствольным гранатоме�
там калибра 40 мм; патроны калибров 7,62 мм.,
7,65 мм., 5,56 мм., 32, 38, 9 мм. (в т.ч. 9 мм. патрон
НАТО); револьверы калибров 32 и 38; ружья кали�
бров 12, 16 и 20; взрывчатка и ее компоненты для
промышленности и ВС.

Колумбийские предприятия приступили к
выпуску патронов для производимых в стране
ружей 12, 16 и 20 калибров, револьверов, а также
спецбоеприпасов гражданского назначения, ко�
торые используются при разведке нефти. На фа�
брике «Антонио Рикаурте» в г.Сибате проводят�
ся исследовательские работы по снижению себе�
стоимости и повышению безопасности взрывча�
тых веществ (ВВ) при их транспортировке и ис�
пользовании. Начато производство 40 мм. гранат
для ручных гранатометов M79MGL и М203,
спецбоеприпасов для инженерных войск («тор�
педы типа Бангалор»), предназначенных для
проделывания проходов в минных полях и за�
граждениях. К 2010г. руководство «Индумил»
планирует перейти на своих заводах к выпуску
продукции без использования импортных со�
ставляющих.

Самолетостроение в Колумбии представлено
местной часгной компанией «Аэромеркантиль»,
которая под заказ национальных ВВС разработала
8�местный легкомоторный самолет «Гавилан�
358». Двигатель и авионика для самолета произво�
дятся в США. Установка вооружения на самолет
не предусмотрена. В 2002г. ВВС Колумбии заку�
пили пять таких самолетов.

Наиболее крупным авиаремонтным предприя�
тием страны является завод в г.Мадриде. В 2002г.
он использовался для проведения модернизации
истребителей «Мираж�5» с участием специалистов
израильской компании IAI. На основе инфраст�
руктуры данной базы образован оперативный
центр обслуживания авиации антинаркотической
полиции, предназначенный для сборки, апроби�
рования и ремонта вертолетов UH�1N «Хьюз».

Там же проводится ремонт отдельных узлов фюзе�
ляжа и оборудования авиапарка ВС страны.

Инфраструктура судоверфей «Научно�техни�
ческой корпорации по развитию военно�морской
индустрии» – Cotecmar задействована для прове�
дения модернизации отдельных узлов фрегатов
«Падилья» и дизельных подводных лодок немец�
кого производства, выполняется замена части же�
сткого корпуса подводных судов. 

Идет разработка собственного проекта быстро�
ходного катера для нужд береговой охраны и стро�
ительство третьего по счету патрульного корабля
типа «река�море».

Ряд небольших частных компаний Колумбии
производят для нужд ВС униформу, бронежилеты,
сухие пайки, отдельные элементы амуниции.

Военный бюджет Колумбии на 2002г.был ут�
вержден в 3,45 млрд.долл. (расходы на ВС, нацио�
нальную полицию и гражданские учреждения,
подчиненные МО страны). Этот документ харак�
теризует колумбийский рынок В и ВТ.

Самые крупные ассигнования, в 2,9 млрд.долл.,
были предназначены на статью «Общие расходы
на оборону», которая включает содержание лич�
ного состава, административные расходы, выпла�
ту пенсий. По статье, отвечающей за капиталовло�
жения и закупку В и ВТ, планировалось выделить
414 млн.долл.

Расходы на оборону, вопросы обеспечения на�
циональной безопасности и правопорядка в Ко�
лумбии, по сравнению с 2001г., были сокращены
на 150 млн.долл.

После ухода РВСК с переговоров и возобновле�
нием в конце фев. 2002г. боевых действий, прави�
тельство Колумбии было вынуждено, по просьбе
руководства ВС страны, выделить минобороны
Колумбии в марте�апр. 2002г. дополнительно 100
млн.долл. С приходом к власти А.Урибе новое
правительство, проводя курс на активизацию
борьбы против незаконных вооруженных форми�
рований, начало поиск новых источников финан�
сирования ВС. Был введен налог в 1,2% на граж�
дан, чье недвижимое имущество оценивается в 170
млн.песо. Введение данного налога коснется 400
тыс. колумбийцев и позволит получить дополни�
тельно 1 млрд.долл. Используя фактор объявлен�
ного колумбийским руководством «особого режи�
ма внутреннего правления», в конце авг. 2002г.
правительство одобрило решение о дополнитель�
ном выделении 250 млн.долл. на нужды ВС. Дан�
ные средства были использованы для призыва 10
тыс. резервистов, создания сети информаторов и
закупки вооружения. Окончательные цифры на
нужды вооруженных сил страны (без учета поли�
ции и институтов, не входящих в состав ВС), со�
ставляют 1,32 млрд.долл.

ÀÐÌÈß È ÏÎËÈÖÈß
– Военнослужащие колумбийской армии зах�

ватили в понедельник крупнейшую партию кока�
ина, которую оценивают в 20�25 т., передает агент�
ство Рейтер со ссылкой на местные власти. Нарко�
тики были захвачены во время военной операции
против наркоторговцев в регионе тихоокеанского
побережья. Там проходит маршрут контрабанди�
стов из Колумбии в Мексику и США. По словам
министра обороны Колумбии Хуана Мануэля
Сантоса, это крупнейшая в истории страны захва�
ченная партия наркотиков. По его мнению, это
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должно нанести серьезный удар по наркоторгов�
цам. Колумбия остается крупнейшим мировым
производителем кокаина, несмотря на военную
поддержку борьбы с наркотиками со стороны
США, которые выделяют на это миллионы долла�
ров, напоминает агентство. В стране ежегодно из�
готовляется до 600 т. кокаина, большая часть кото�
рого затем доставляется в США и Европу. РИА
«Новости», 1.5.2007г.

– В колумбийском городе Кали, пользующим�
ся печальной славой одной из мировых столиц
наркобизнеса, полиция обнаружила в стене жило�
го дома клад, содержащий 15 млн.долл. наличны�
ми в купюрах по 20, 50 и 100 долл., сообщает в суб�
боту Главное управление полиции Колумбии.

По информации директора департамента по
борьбе с отмыванием денег генерала Оскара На�
ранхо (Oscar Naranjo), найденные миллионы при�
надлежат одной из преступных группировок, за�
нимающихся производством и торговлей нарко�
тиками.

По словам генерала, полиция обнаружила клад
во время операции, проводимой в поисках оружия
и наркотиков в двух муниципалитетах Кали. Клад
был замурован в кирпичной стене пустующего жи�
лого дома и найден по чистой случайности, когда
полицейские оперативники «для порядка» зашли в
него и решили так же, ради соблюдения формаль�
ности, простучать стены на предмет наличия в них
тайников.

Это вторая за всю историю страны находка
столь значительной суммы денег, принадлежащих
преступникам. В 2001г. в столице страны Боготе, в
роскошных апартаментах, где обитала семья одно�
го из колумбийских «наркобаронов», при обыске
были найдены 35 млн.долл. наличными. РИА
«Новости», 13.1.2007г.

– Колумбийские власти намерены осуществить
«чипизацию» бывших боевиков правых военизи�
рованных формирований, сообщают колумбий�
ские СМИ.

С этой целью правительство Колумбии напра�
вило официальную просьбу американским вла�
стям о поставках 20 тыс. чипов для контроля над
деятельностью разоруженных «парамилитарес».
Так в Колумбии называют боевиков незаконных
вооруженных полувоенных формирований ульт�
раправого толка.

Как заявил министр внутренних дел Колумбии
Карлос Ольгин (Carlos Holguin), это позволит от�
слеживать через спутник все передвижения экс�
боевиков правых военизированных формирова�
ний, приговоренных судом к домашнему аресту.
Чипы будут вмонтированы в специальные элек�
тронные браслеты, которые планируются надеть
на руку «парамилитарес».

Ежедневные затраты на обслуживание такого
чипа составят 14 долл., что значительно меньше
суммы, которая была бы потрачена на содержание
бывших боевиков в специальных поселениях.

По словам министра, нововведение будет про�
водиться в рамках так называемого «Плана Ко�
лумбия», который был принят США в 2000г. для
борьбы против производства коки, а также с пар�
тизанскими формированиями в Колумбии. В
2006г. 31 тыс. боевиков правых военизированных
формирований добровольно сложили оружие и
вернулись к мирной жизни. РИА «Новости»,
5.1.2007г.

– Колумбийский парламент проголосовал за
принятие нового целевого налога, который будет
взиматься на «ведение военных действий против
незаконных вооруженных формирований и нар�
кокартелей», сообщает колумбийская радиостан�
ция «Караколь». По расчетам правительства, раз�
работавшего законопроект о налоге «на войну», он
позволит получить до 2010г. 3,6 млрд.долл., кото�
рые будут направляться на финансовое обеспече�
ние военных действий и нужды модернизации и
переоснащения армии.

Новым налогом облагаются только компании,
фирмы и частные лица, чей совокупный капитал
или личное состояние превышает 1,3 млн.долл.
Взиматься он будет с 1 янв. 2007г. по 31 дек. 2010
по ставке 1,2% годовых. «Эти деньги позволят нам
заменить устаревшую военную технику, включая
боевые самолеты, танки и сторожевые суда, боль�
шая часть которых стоит на вооружении армии в
течение 30�40 лет и безнадежно отстала от совре�
менных требований», – подчеркнул, комментируя
решение парламента, министр обороны Колумбии
Хуан�Мануэль Сантос (Juan Manuel Santos). «Мы
также надеемся, что средства, полученные от взи�
мания нового налога, помогут нам привлечь в ря�
ды армии и полиции, на которых лежит вся тя�
жесть войны с преступностью, дополнительно 40
тыс.чел.», – добавил он.

Численный состав колумбийской армии соста�
вляет сегодня 340 тыс. солдат и офицеров. Самая
крупная в Латинской Америке незаконная груп�
пировка «Революционные вооруженные силы Ко�
лумбии» (Fuerzas Armadas Revolucionarias de Co�
lombia – FARC), насчитывающая свыше 15 тыс.
бойцов, заявила в среду, что «в ответ на эскалацию
военных действий правительственных сил возвра�
щается к тактике ведения войны в городе». «Мы
будем взрывать транспортные средства, рвать
электросети и другие коммуникации, проводить
акции против правительственных учреждений и
государственных служащих», – говорится в заяв�
лении FARC. РИА «Новости», 13.12.2006г.

– Колумбия продолжит закупки российской
военной техники. Вся поставленная ранее в эту
страну через компанию «Рособоронэкспорт» во�
енная техника продемонстрировала высокую на�
дежность и получила хорошие отзывы военных
специалистов. Об этом сообщил посол Колумбии
в РФ Мигель Сантамария Давила.

«Мы весьма заинтересованы в дальнейшем ра�
звитии российско�колумбийского военно�техни�
ческого сотрудничества, которое продолжается
уже достаточно длительный период времени и по�
казало хорошие результаты, – сказал он. – На во�
оружении сухопутных сил Колумбии сегодня име�
ются практически только российские вертолеты,
эксплуатация которых чрезвычайно эффективна».

По словам посла, «требования колумбийских
военных растут и уже выходят за рамки только
вертолетной техники». «Колумбия заинтересована
в приобретении приборов ночного видения, си�
стем мониторинга территорий, радаров для упра�
вления воздушным движением, которые могут ра�
ботать в условиях жаркого климата», – сообщил
он. По его словам, также рассматривается возмож�
ность приобретения в России бронетранспорте�
ров.

Российские вертолеты Ми�17�1В были поста�
влены в Колумбию двумя партиями (10 и 6 ма�
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шин) после подписания в 1996г. межправитель�
ственного соглашения о военно�техническом со�
трудничестве. Колумбийская сторона рассматри�
вает вопрос о новых закупках, ударных вертолетов
Ми�35М и военно�транспортных Ми�17. Потреб�
ности вооруженных сил и полиции Колумбии в
вертолетах среднего класса оценивается в 10�15
машин.

Колумбия заинтересована в закупках россий�
ских бронетранспортеров и проводит испытания
БТР�80А производства Арзамасского машино�
строительного завода. После завершения испыта�
ний министерством обороны Колумбии до конца
года может быть принято решение о закупке пар�
тии БТР�80А. Прайм�ТАСС, 17.11.2006г.

– Колумбийский парламент рассматривает в
пятницу внесенный министерством обороны
страны законопроект о введении нового налога,
который получил название «налог на войну», со�
общает национальная сеть радиостанций «Кара�
коль». Законопроект предлагает взимать в течение
ближайших четырех лет дополнительные 1,2% на�
лога с состояний, превышающих 600 тыс.долл. Та�
ким образом министерство обороны рассчитывает
получить дополнительно 3,5 млрд.долл. «на мо�
дернизацию армии и ведение боевых действий».

Как указывают эксперты, данная мера продик�
тована сокращением объемов военной помощи
США в следующем году и предполагаемым уже�
сточением боевых столкновений с подразделения�
ми «Революционных вооруженных сил Колум�
бии» (Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia
– Farc) после отказа президента страны Альваро
Урибе вступить в мирные переговоры с этой груп�
пировкой.

Farc – самое мощное в Колумбии и, пожалуй,
во всей Латинской Америке, партизанское форми�
рование, насчитывающее в своих рядах 20 тыс.
бойцов и придерживающееся ультралевой идеоло�
гии. Более сорока лет Farc ведут вооруженную
борьбу с правительством, не брезгуя откровенно
террористическими методами – организацией
взрывов в общественных местах, похищениями
людей, казнями своих противников, покушения�
ми на официальных лиц.

Как сообщила в пятницу Национальная феде�
рация государственных служащих, на северо�вос�
токе Колумбии, где концентрируются основные
силы «герильи», муниципальные чиновники,
включая мэров городов, подали массовые проше�
ния об отставках вследствие угроз, исходящих от
Farc.

В руках группировки находятся сотни заложни�
ков, 60 из которых являются видными политика�
ми, депутатами парламента и сенаторами, высши�
ми офицерами армии и полиции. В сент. этого го�
да руководство FARC предложило правительству
Колумбии начать мирные переговоры с обмена эт�
их 60 заложников на 500 членов группировки, со�
держащихся в колумбийских и зарубежных тюрь�
мах.

Президент Альваро Урибе ответил согласием,
однако после того, как на прошедшей неделе в Во�
енном университете Боготы был организован
взрыв, в результате которого получили ранения 20
курсантов, заявил о выходе правительства из пере�
говорного процесса и эскалации боевых действий
армии против отрядов Farc. РИА «Новости»,
27.10.2006г.

– За несколько недель до майских президент�
ских выборов в Колумбии набирает силу скандал,
связанный с разоблачениями деятельности Адми�
нистративного департамента безопасности (АДБ)
– колумбийской секретной полиции, непосред�
ственно подчиняющейся главе государства. В Ко�
лумбии и США были опубликованы заявления
бывшего высокопоставленного офицера АДБ Ра�
фаэля�Энрике Гарсия (Rafael Enrique Garcia), ко�
торый сейчас находится под следствием по обви�
нению в коррупции, незаконном обогащении и
связях с вооруженными группировками правых
экстремистов. В своих заявлениях Гарсия утвер�
ждал, что члены правительства страны и экс�ди�
ректор секретной полиции Хорхе Ногуэра (Jorge
Noguera), уволенный несколько месяцев назад в
связи с обвинениями в коррупции, не раз прово�
дили тайные совещания, на которых обсуждались
планы физического устранения политических
деятелей Венесуэлы и дестабилизации обстановки
в этой стране.

По словам Рафаэля�Энрике Гарсия, бывший
глава АДБ был тесно связан с главарями незакон�
ных вооруженных формирований колумбийских
правых, вместе с которыми составлял списки на
уничтожение профсоюзных лидеров и разрабаты�
вал операции прикрытия производства и транс�
портировки наркотиков.

Колумбийская пресса, которая немедленно за�
нялась проверкой и расследованием утверждений
Гарсия, обнаружила новые данные о деятельности
АДБ и его шефа, весьма серьезно затрагивающие
престиж президента Альваро Урибе. В последнем
выпуске еженедельника «Семана» были опублико�
ваны сообщения о том, что Хорхе Ногуэра уча�
ствовал в избирательной кампании нынешнего
президента Колумбии в 2002г. и с помощью пра�
вых вооруженных формирований обеспечил ему
300 тыс. дополнительных голосов на севере атлан�
тического побережья страны, которые и привели
Урибе к победе в первом туре выборов.

Президент Колумбии выступил с резким опро�
вержением изложенных в еженедельнике фактов и
попросил Ногуэру, который после отставки по об�
винению в коррупции был отправлен консулом
Колумбии в Милан, вернуться в страну и дать
объяснения общественному мнению. Однако экс�
директор АДБ и действующий консул пока остает�
ся в Италии, ссылаясь на отсутствие авиабилетов.
Как считают наблюдатели, разгорающийся скан�
дал способен поставить крест на надеждах Альваро
Урибе переизбраться на следующий срок на май�
ских президентских выборах. РИА «Новости»,
12.4.2006г.

– Двух тыс. членов колумбийской правоэкстре�
мистской группировки Центральный Боливари�
анский Блок (ЦББ), более известной как форми�
рования «парамилитарес», добровольно сложили
оружие. Члены ультраправых военных отрядов пе�
редали представителям колумбийских военных
несколько тыс. автоматов, большое количество
боеприпасов, а также два вертолета.

Разоружение «парамилитарес» состоялось в
присутствии наблюдателей Организации амери�
канских государств (ОАГ) и Комиссариата по
мирному урегулированию в населенном пункте
Сеговия (Segovia) в 500 км. к северо�западу от сто�
лицы этой южноамериканской страны – Боготы.
Разоружение осуществляется в рамках договорен�
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ностей, достигнутых на переговорах между прави�
тельством Колумбии и лидерами правоэкстре�
мистской группировки.

Официальным властям также сдались руково�
дитель группировки Центральный Боливариан�
ский Блок Карлос Хименес, более известный под
кличкой «Макака» и его заместитель по политиче�
ским вопросам Иван Роберто Дуке. Власти США
обвиняют их в пособничестве наркотрафику и тре�
буют выдачи. Колумбийские власти дали им га�
рантии неприкосновенности и заявили, что они
ни при каких обстоятельствах не будут выданы
иностранным государствам. Колумбийская право�
экстремистская группировка Центральный боли�
варианский блок насчитывает в своих рядах более
17 тыс.чел., из них 11 тыс. уже сложили оружие.
РИА «Новости», 14.12.2005г.

– В Колумбии близ населенного пункта Мила�
грос (610 км. к юго�западу от Боготы) обнаружен
подпольный склад кокаина, в котором находились
наркотики на 188 млн.долл. Всего на подпольном
складе находилось 8,3 т. кокаина. По данным по�
лиции, этот кокаин принадлежит боевикам из Ре�
волюционных вооруженных сил Колумбии. О за�
держанных во время операции не сообщается. В
общей сложности с начала года в Колумбии, кру�
пнейшем в мире производителе кокаина, было
конфисковано рекордное количество этого нарко�
тика – 80 т. ИА «Росбалт», 12.10.2005г.

– Как сообщили 9 окт. местные СМИ, США
планируют в этом месяце вывести из Колумбии
примерно 150 солдат миротворческих войск и раз�
местить их в Ираке или Афганистане. Газета «Эль
Тьемпо» 9 окт. со ссылкой на опубликованный на
днях Главным управлением США по аудиту до�
клад сообщила, что для удовлетворения потреб�
ности в военных действиях американских войск в
Ираке и Афганистане Вашингтон планирует с
окт. вывести 150 человек из размещенных в Ко�
лумбии 300 военнослужащих миротворческого
контингента и разместить их в Ираке или Афга�
нистане.

По представленным газетой данным, в Колум�
бии размещаются примерно 400 американских во�
еннослужащих, их главная задача состоит в том,
чтобы защищать производительные объекты и
нефтепроводы американских компаний в Колум�
бии и подготовить солдат колумбийских прави�
тельственных войск к борьбе с повстанческими
партизанскими отрядами. Синьхуа, 11.10.2005г.

Конго, Демократическая
Республика

– Группа военных, входящих в состав 5 брига�
ды конголезских вооруженных сил, расположен�
ной в провинции Северная Киву, подняла мятеж и
совершила нападение на части конголезской ар�
мии, лояльные Киншасе. Первое нападение со�
стоялось 17 янв. В ходе боевых действий мятежни�
кам удалось захватить ряд деревень, а также горо�
да Тонго, Бунагана и Ручуру в области Ручуру.

Против мятежников была проведена войсковая
операция, и, при поддержке боевых вертолетов
Миссии ООН в ДРК, их удалось вытеснить из зах�
ваченных населенных пунктов. 28�29 янв. те же
мятежные военные под командованием бывшего
генерала ВС ДРК Лорана Нкунды (Laurant Nkun�
da) атаковали части конголезской армии в области
Руинди.

30 янв. силы Нкунды предприняли очередную
атаку на части конголезских вооруженных сил,
расположенных в Руинди, вынудив их отступить к
городу Каньябайонга. При поддержке бронетан�
кового батальона МООН конголезским военным
удалось остановить продвижение сил Нкунды.

Показательно, что все мятежники – конголез�
цы руандийского происхождения (говорят на язы�
ке киньяруанда), большинство из которых ранее
состояло в вооруженных силах военно�политиче�
ской группировки RCD (Rassemblement congolais
pour la democratie). Командование мятежников 25
янв. опубликовало заявление, в котором обвинило
правительство ДРК в пренебрежении интересами
говорящих на киньяруанда конголезцев, как хуту,
так и тутси. Подчеркивалось, что положение жи�
телей Киву, говорящих на киньяруанда, гораздо
хуже, чем у остальных жителей этой провинции.
Мятежники заявили, что для защиты конголезцев
руандийского происхождения создана Бригада на�
родной обороны (Brigade d’intervention populaire),
и именно силы этой бригады вели бои с частями
ВС ДРК.

Министр обороны ДРК Адольф Онусумба
(Adolphe Onusumba) с 31 янв. по 6 фев. посетил Се�
верную Киву. В ходе переговоров с командовани�
ем мятежных военных было достигнуто соглаше�
ние о мирном возвращении мятежников в ряды
ВС ДРК. 1500 военнослужащих, участвовавших в
атаках, заявили о своем «отречении» от мятежного
генерала Нкунды и возвращении под командова�
ние конголезской армии. Министр обороны также
принял решение о передислокации «проблемной»
5 бригады в провинцию Восточная Касаи, а в Се�
верной Киву будет расположена 2 бригада. Первые
группы военнослужащих 2 бригады (ранее распо�
ложенной в провинции Нижнее Конго) прибыли в
Северную Киву 6 фев. Министр Онусумба опро�
верг слухи о связях мятежников с Руандой.

Часть мятежников, не пожелавших вернуться в
ряды ВС ДРК (в конголезской прессе получивших
название «банда Нкунды»), силами МООН были
вытеснены из области Руинди, позже занятой
прибывающими военными 2 бригады ВС ДРК.

Мятеж в Северной Киву вызвал новые потоки
беженцев, осложнив и без того тяжелую ситуацию
в провинции. По оценкам Бюро по координации
гуманитарных действий ООН (OCHA, United Na�
tions Office for the Coordination of Humanitarian Af�
fairs), число конголезцев, покинувших свои дома,
составило 70 тыс. чел. Работа международных гу�
манитарных организаций в зоне вооруженных
столкновений затруднена, 37 тыс. перемещенных
лиц не имеют доступа к их помощи.

Вооруженные столкновения в Северной Киву
обозначили нерешенность ряда важнейших задач,
стоящих перед коалиционным переходным прави�
тельством ДРК. На востоке ДРК (обе провинции
Киву) сохраняются межэтнические противоречия.
Противостояние конголезцев руандийского про�
исхождения и местных этнических групп могут
перерасти в крупномасштабную вооруженную
борьбу. Руандофонные конголезцы (как тутси, так
и хуту) не только не доверяют Киншасе, но и по�
дозревают ряд членов правительства в намерениях
вытеснить их из Северной и Южной Киву.

Мятеж показал, что реформа вооруженных сил
ДРК проходит с большими сложностями. Не ре�
шены вопросы материально�технического обеспе�
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чения военнослужащих: одним из поводов для на�
чала мятежа стало недовольство солдат длитель�
ной задержкой в выплате и без того скудной зара�
ботной платы. Вместе с тем стало очевидно, что
единая конголезская армия, подчиняющаяся цен�
тральному военному командованию, не создана.
Солдаты на местах, и в особенности в Северной
Киву, в большей степени лояльны местным поле�
вым командирам, нежели тем, которых назначил
Генштаб ВС ДРК. В сохранении «местечковых»
армий жители Киву (в первую очередь, руандо�
фонные) видят определенные гарантии своей бе�
зопасности перед лицом недружественной, по их
мнению, «киншасской» армии.

Неясно, будет ли правительство в состоянии
обеспечить безопасность на июльских выборах,
которые должны завершить период переходного
правления в стране, начавшийся в июле 2003г. А.
Дябин. www.af�ro.com, 28.2.2006г.

– Медленно, но верно всеобъемлющий вну�
тренний конфликт в ДР Конго (Киншаса) затуха�
ет. Как передает IRIN, в Лумумбаши (провинция
Катанга) добровольно решили сложить оружие две
группировки из ополчения Майи�Майи. Общая
численность этих группировок составляет до 27
тыс. чел. В первый день уничтожено 540 АК�47,
пулемет, 156 гранат и 20 отравленных стрел. Руко�
водящий состав и многих рядовых бойцов Майи�
Майи предполагается включить в состав нацио�
нальной армии. Б. Свинцов. www.af�ro.com,
30.3.2005г.

Корея

Ïîëèöèÿ

Полиция в Южной Корее была создана амери�
канской оккупационной администрацией в

1945г. Формально она начала действовать с 1948г.,
когда было образовано корейское правительство.
С начала работы полиция была подчинена мини�
стерству внутренних дел. Хотя первоначально на
нее была возложена охрана общественного поряд�
ка, полицейские подразделения в большей степе�
ни выполняли ряд функций армии. После созда�
ния вооруженных сил Кореи полиция использова�
лась для военных операций, в т.ч. принимала уча�
стие в Корейской войне 1950�53гг.

Функции полиции в Республике Корея по�
прежнему выходят за официальные рамки, опре�
деленные правительством и законом. Полиция
продолжает играть роль одной из стабилизирую�
щих сил южнокорейского общества, поскольку в
ее ведении находится борьба практически со все�
ми видами правонарушений (от бытовых до пре�
ступлений в сфере высоких технологий и борьбы с
международным терроризмом). Помимо обычных
полицейских функций, полиция отвечает за пода�
вление бунтов, студенческих демонстраций и дру�
гих публичных выступлений, а также выполняет
контрразведывательные задачи, но работает в ос�
новном против спецслужб КНДР, в связи с чем по
многим направлениям ее действия согласуются с
национальной разведывательной службой Респу�
блики Корея.

Образование Пусанской полиции по времени
совпадает с датой создания национальной поли�
цейской службы Республики Корея. День образо�
вания полиции РК отмечается 21 окт. каждого го�
да.

Несмотря на повседневную практику общения
местного населения с полицейским силами, уси�
лия руководства страны по демократизации юж�
нокорейского общества, корейская полиция была
и остается одной из наиболее закрытых спецслужб
Республики Корея. Доступные общественности
официальные материалы о ее работе и статистика
преступлений не всегда совпадают с данными по�
лиции для служебного пользования.

В состав Пусанского управления полиции вхо�
дит 9 отделов: общий, профилактики преступле�
ний, расследований, уголовных преступлений,
информации, охраны общественного порядка, па�
трульно�постовой службы, контроля дорожного
движения и внешних сношений, а также подразде�
ление охраны аэропорта Кимхэ. Имеются 14 ра�
йонных полицейских участков, 179 полицейских
постов и 22 спецподразделения, состоящих в ос�
новном из военнослужащих срочной службы. Они
используются для подавления массовых выступле�
ний, демонстраций, патрульной службы и борьбы
с террористами. Начальником Пусанского упра�
вления полиции является Пак Ир Ман, его заме�
стителем – Хван Хак Ен, начальником Управле�
ния полиции Центрального района – Ким Тхэ
Чин, начальником полиции Хэундэ – Ха Гван Бу.
Общая численность полицейских в Пусане соста�
вляет 7 тыс. 549 чел. (в среднем 1 полицейский на
550 жителей Пусана).

Рост преступности только за один год составил
10%, что объясняется представителями местной
полиции увеличением числа преступлений, совер�
шаемых нелегальными иммигрантами в РК. Отча�
сти, это соответствует действительности. Оргпре�
ступность в Корее при молчаливом согласии по�
лиции и властей контролирует только те сферы
бизнеса, которые формально считаются запре�
щенными, и масштабы ее деятельности не увели�
чиваются. Это относится к игорному бизнесу и
проституции, а также всякого рода заведениям
(пивным, гостиницам), которые служат прикры�
тием для этих видов полулегального бизнеса.

Статистика по наиболее тяжким видам преступлений

в Пусане за 2000�01гг.

Виды преступлений 2000г. 2001г. 

Убийства ................................................................192 ...........................121

Разбой ....................................................................374 ...........................426

Изнасилования ......................................................472 ...........................566

Поджоги...................................................................97 ...........................112

Другие.................................................................10358........................11095

Всего ...................................................................11493........................12320

Доля правонарушений, совершаемых россий�
скими гражданами в Пусане, составляет 0,2% от
общего числа преступлений. Основной контин�
гент правонарушителей – моряки, нелегальные
иммигранты и «танцовщицы» – россиянки, рабо�
тающие в шоу�бизнесе: ночных клубах и караоке�
барах.

Пусанская полиция поддерживает междуна�
родные связи с коллегами из Полицейского упра�
вления Шанхая (КНР). Соглашение о сотрудниче�
стве заключено 9 окт. 1994г. В соответствии с ним
раз в год проводится обмен делегациями руково�
дящих и оперативных работников полиций двух
стран. Ранее имелись контакты с полицией Тайва�
ня, однако после установления дипотношений РК
с КНР они были прекращены.

Учитывая рост числа совершаемых иностран�
цами в РК в последние годы преступлений, поли�
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цейское управление Пусана заинтересовано в наз�
начении в иностранные консульские представи�
тельства специальных, «полицейских консулов».
Для работы с аккредитованными в городе ино�
странными генконсульствами в управлении поли�
ции 20 лет назад был образован специальный от�
дел внешних сношений. В генконсульстве Японии
имеется два консула, занимающихся вопросами
взаимодействия с корейской полицией – Масыда
Такеси (с марта 2000г.), отвечающий за сбор и об�
мен информацией, и Океда Акихико (с апр.
2001г.), ведающий вопросами безопасности и вы�
дачи виз. В генконсульстве КНР официально
представленных корейской стороне консулов, ве�
дающих контактами с местной полицией, нет.

Общий уровень преступности в Пусане остает�
ся одним из самых низких в Республике Корея.
Отвлечение значительных сил полиции для обес�
печения таких массовых мероприятий, как чем�
пионат мира по футболу и Азиатские игры, снизи�
ло качество охраны общественного порядка. Со�
трудниками местной полиции прогнозируется
дальнейший рост уровня преступности в ближай�
шие годы.

Îðãïðåñòóïíîñòü

Организованная преступность в РК имеет дав�
ние традиции и историю. Первым периодом

ее существования считается время японского ко�
лониального господства в Корее, когда престу�
пные группировки зарождались в низах общества
и решали свой задачи «с помощью кулака». После
освобождения Кореи они приобрели большую си�
лу и стали играть роль наемных боевиков в услуже�
нии у влиятельных лиц, занимающихся бизнесом
или политикой. В то время был известен некий Ли
Чжон Чжэ, главарь сеульской группы «Тондэмун»,
бывший чемпион по национальной корейской
борьбе «сирым». Этот Ли действовал вместе с за�
нимавшим второе место в либеральной партии РК
Ли Ки Боном. Совместное их продвижение к вла�
сти было прервано военным переворотом, в ходе
которого как они, так и большинство других лиде�
ров преступного мира были арестованы и приго�
ворены к смертной казни, замененной затем на
пожизненное заключение.

Во времена военной диктатуры наиболее силь�
ные преступные группировки образовались в
Сеуле и Пусане. Между ними ужесточилась кон�
курентная борьба. В стране насчитывается 400
преступных группировок, членами которых явля�
ются 12 тыс.чел. Из них до 100 групп действует в
Сеуле.

В 2001г. органы прокуратуры РК возбудили
уголовные дела в отношении 1786 чел. по подо�
зрению в участии в организованных преступных
сообществах и совершении преступлений в их со�
ставе, из них 1073 чел. было осуждено. В дек. 2001
– янв. 2002гг. по указанию Генпрокуратуры РК
полиция провела кампанию по борьбе с оргпре�
ступностью, в ходе которой было задержано 788
членов 57 преступных группировок, 77,3% из них
оказались молодыми людьми в возрасте 20�30
лет.

Известны 26 группировок, которые в качестве
основного вида своей незаконной деятельности
занимаются наркобизнесом. В июле�окт. 2002г.
полиция арестовала 162 члена преступной группи�
ровки (вместе с ее лидером), занимавшейся рас�

пространением метамфетамина по всей террито�
рии РК. Всего зафиксировано несколько эпизодов
их преступной деятельности, в ходе которых дока�
зана реализация ими 48 кг. указанного наркотиче�
ского препарата на 162,5 млн.долл. Полиция вы�
явила также 100 банковских счетов на подставные
имена, принадлежащие данной группе, денежные
переводы на несколько миллионов долларов в ка�
честве оплаты за наркотики. Помимо уже аресто�
ванных, еще 57 членов преступной группы объя�
влены в розыск. По данным, полученным право�
охранительными ведомствами РК, метамфетамин
доставлялся в РК из Китая через Гонконг воздуш�
ным и морским путем, а затем распространялся
среди местных корейских «дистрибутеров» с по�
мощью междугородных автобусов, а также с ис�
пользованием почтовой службы доставки door�to�
door.

В целом оргпреступность в РК пока действует
главным образом в сфере развлекательного бизне�
са (казино, бары, ночные клубы, дискотеки), стро�
ительной индустрии, контролирует проституцию,
занимается рэкетом в отношении мелких фирм и
отдельных лавочников.

В СМИ и в доступных материалах правоохра�
нительных ведомств РК пока отсутствуют сведе�
ния, указывающие на возможную связь организо�
ванных преступных сообществ с влиятельными
представителями политических и деловых кругов
страны. Коррупция в верхах и оргпреступность со�
существуют, параллельно, не пересекаясь друг с
другом.

Для РК характерно сравнительно малое коли�
чество преступных проявлений с применением
огнестрельного оружия со стороны преступных
группировок (до 30�35 в год), в связи с чем уни�
кальными для страны стали происшедшие в этом
году два ограбления отделений банков с использо�
ванием автоматических винтовок, похищенных из
армейских складов.

Многие члены южнокорейских преступных
групп считаются крайними националистами. В
местных СМИ особо упоминается случай 2001г.,
когда в знак протеста против посещения премьер�
министром Японии Дз. Коидзуми кладбища, где
похоронены японские военные преступники, 23
члена одной из преступных группировок, обер�
нувшись в национальные южнокорейские флаги,
отрезали себе по пальцу на руке.

В отношении связей доморощенной оргпре�
ступности с зарубежными преступными группи�
ровками отмечается, что такие контакты фикси�
ровались в ряде случаев, когда дело касалось нар�
кобизнеса и организации незаконной миграции,
особенно женщин для занятия проституцией. Од�
нако, представители полиции РК считают, что та�
кие связи носят единичный характер (несколько
выявленных фактов контактов южнокорейских
преступных групп с японской «якудза» и отдель�
ными китайскими преступными группировками).
Данные о связях с российскими криминальными
группами пока отсутствуют.

В СМИ РК подчеркивается, что неписаным
правилом, действующим между южнокорейскими
преступными сообществами и полицией, является
следующее: «никаких наркотиков, никакого огне�
стрельного оружия, никаких крупных неприятно�
стей» (no drugs, по guns, no troubles). Как констати�
руют представители правоохранительных органов

8 www.army.polpred.ruÊÎÐÅß



РК, в последнее время им все чаще приходится
сталкиваться с нарушением этого «соглашения» со
стороны южнокорейской организованной пре�
ступности.

Áåçîïàñíîñòü

Закон о национальной безопасности (ЗНБ). Нес�
мотря на принятие его новой редакции в 1990г.,

остается одним из наиболее одиозных реликтов
времен холодной войны.

Его очевидная антисеверокорейская напра�
вленность, доходящая в положениях некоторых
статей до абсурда (согласно ст.7 ЗНБ, уголовной
ответственности в виде тюремного заключения на
срок до 7 лет подлежат граждане РК, «восхваляю�
щие, публично одобряющие или пропагандирую�
щие деятельность антигосударственной организа�
ции», под которой подразумевается руководство
Северной Кореи), проявилась даже в 2001г., когда
преследованию со стороны правоохранительных
ведомств РК подвергся южнокорейский профес�
сор, выехавший в Пхеньян с разрешения сеуль�
ских властей, однако вопреки официальным реко�
мендациям участвовавший в северокорейских ме�
роприятиях.

До прихода к власти в РК ориентированных на
демократические преобразования руководителей
такое положение дел не вызывало особых проте�
стов в южнокорейском обществе за исключением
отдельных радикально настроенных студенческих
организаций.

Однако с начала президентства Ким Дэ Чжуна
ситуация вокруг ЗНБ существенно изменилась.
По мере роста и укрепления в стране правозащит�
ного движения наличие данного нормативного ак�
та практически в неизменном с прошедших вре�
мен виде стало вызывать все более резкие высту�
пления, требующие его полной отмены или по
крайней мере ревизии.

Наибольшей остроты обсуждение в обществе
указанной проблемы достигло в 2000г. на волне
успешного, как тогда казалось, проведения меж�
корейского саммита в Пхеньяне. Вопрос неодно�
кратно поднимался и в ходе пленарных заседаний
Национального собрания РК, готовились соответ�
ствующие поправки и даже законопроекты о пол�
ной отмене ЗНБ как не соответствующего осново�
полагающим принципам и международно�приз�
нанным нормам в области защиты прав человека.

Критика в адрес РК в связи с наличием такого
«драконовского» законодательного акта раздава�
лась со стороны международных правозащитных
организаций и некоторых американских конгрес�
сменов.

Все это вынудило сеульскую администрацию
рекомендовать правоохранительным органам и
спецслужбам более взвешенно подходить к рас�
смотрению дел обвиняемых за нарушение поло�
жений ЗНБ. По делу упомянутого профессора суд
ограничился незначительным штрафом (админи�
страция университета, где он преподавал, уволила
его с работы, что послужило поводом для органи�
зации кампании в защиту его прав).

В 1998г. по обвинению в совершении правона�
рушений, предусмотренных ЗНБ, было арестова�
но 454 чел., в 1999г. – 299 чел., в 2000г. – 128 чел. В
2001г. было привлечено к ответственности 126
чел., причем лишь 45 из них подверглись админи�
стративному задержанию или аресту.

Уменьшилось также число лиц, осужденных к
тюремному заключению: в 1998г. из общего коли�
чества арестованных было приговорено к различ�
ным срокам лишения свободы 66%, в 1999г. –
58,7%, в 2000г. – 51,5%. К высшей мере наказания
(таковая также предусмотрена в ЗНБ) не пригова�
ривался никто из осужденных.

Из арестованных в 2001г. лиц более 90% были
обвинены в «восхвалении» Северной Кореи, то
есть в одном из самых незначительных правонару�
шений, предусмотренных в ЗНБ.

Увеличилось число лиц, освобождаемых из�под
ареста под залог: эта цифра возросла с 0,4% в
1999г. до 14,2% в 2001г. Отмечается тенденция
роста и другого показателя – количества отказов
со стороны суда в выдаче разрешений на арест за
нарушение ЗНБ: в 1998�2001гг. он вырос с 3,81%
до 4,17%.

В 2001г. Национальное собрание планировало
рассмотреть данную политико�юридическую про�
блему, причем большинство склонялось к перес�
мотру, а не к полной отмене закона.

Однако после сентябрьских терактов в США
указанная тема отошла на задний план и практи�
чески исчезла со страниц СМИ РК. Все внимание
законодателей и общественности страны пере�
ключилось на другие, более актуальные вопросы –
борьба с международным терроризмом и прохож�
дение в Национальном собрании соответствую�
щего законопроекта, подготовка к чемпионату
мира по футболу, особенно с точки зрения обеспе�
чения его безопасности, многочисленные сканда�
лы, связанные с коррупцией «в верхах», и, нако�
нец, предстоящие в этом году президентские вы�
боры. В немалой степени такому ослаблению вни�
мания к пересмотру ЗНБ способствовало и вы�
званное известными внешними и внутренними
причинами торможение процесса развития меж�
корейских связей.

Проблема международного терроризма. Руко�
водство РК незамедлительно отреагировало на
трагические события в США 11 сент. 2001г. Пред�
ставитель правительства РК сделал заявление с ре�
шительным осуждением террористических актов,
президент Ким Дэ Чжун направил президенту
США Дж.Бушу телеграмму соболезнования и лич�
ное послание, провел с ним телефонный разговор,
в ходе которого выразил готовность к активному
участию в объявленной США войне с террориз�
мом и предложил любую возможную помощь и со�
действие в соответствии с договором о взаимной
обороне между РК и США. Позднее было принято
решение о направлении в Афганистан группы во�
енных медиков и офицеров�связистов, предоста�
влении транспортных средств и налаживании об�
мена с США информацией по антитеррористиче�
ской тематике.

Объявлено, что правительство РК в плане вы�
полнения резолюции СБ ООН №1373 приняло
меры по недопущению финансирования между�
народных террористических организаций и про�
водит работу по присоединению РК уже к середи�
не 2002г. к пяти «антитеррористическим» между�
народным договорам. На январской встрече
стран�доноров в Токио южнокорейцы заявили о
готовности оказать Афганистану помощь в 45
млн.долл.

В соответствующих правительственных струк�
турах и в академических кругах проводится работа
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по извлечению уроков из происшедших после 11
сент. 2001г. событий и осмыслению проблемы
международного терроризма в ее международном
и внутригосударственном плане. Этим вопросам
посвящаются публикации в научных изданиях,
проведена научная конференция в Корейском ин�
ституте оборонных исследований.

Террористическая атака на США характеризу�
ется рядом южнокорейских экспертов как «пере�
ломный момент» в международных отношениях.
Отмечается, что мировое сообщество сплотилось
вокруг США в рамках антитеррористической коа�
лиции. Тема антитеррора стала первым номером
повестки дня на международной арене. Удалось не
только избежать «конфликта цивилизаций», но и
того, что ни одна страна исламского мира не про�
тивопоставила себя антитеррористической коали�
ции. Здесь указывают на опасный характер про�
явившейся в последнее время тенденции со сторо�
ны США к односторонним внешнеполитическим
действиям. Особую тревогу у южнокорейцев вы�
звали известные высказывания Дж. Буша об «оси
зла» с включением в ее перечень КНДР наряду с
Ираком и Ираном. Однако, в ходе визита прези�
дента США Дж. Буша в Сеул, где он вынужден был
выразить публичную поддержку политике «сол�
нечного тепла», проводимой администрацией
Ким Дэ Чжуна.

В южнокорейских академических кругах вни�
мание правительства обращается на необходи�
мость ускорения разработки нового закона с це�
лью противодействия т.н. «неотерроризму» и лик�
видации нынешней ведомственной разобщенно�
сти в деле борьбы с потенциальными террористи�
ческими угрозами внутри страны (в Республике
Корея отсутствует единый госорган управления,
который мог бы наподобие МЧС России опера�
тивно реагировать на возникновение чрезвычай�
ных ситуаций и устранять их последствия).

Выявившаяся неспособность американских
спецслужб заблаговременно предотвратить собы�
тия 11 сент. 2001г. называется здесь одним из важ�
нейших уроков, которые необходимо извлечь из
происшедшего. Одной из насущных задач в деле
противодействия международному терроризму яв�
ляется, по мнению южнокорейских специалистов,
создание общегосударственной базы данных о
террористических организациях и террористах,
укрепление международного сотрудничества в де�
ле обмена подобного рода информацией. Корей�
ская сторона наладила тесные контакты со спец�
службами стран, сборные команды по футболу ко�
торых будут выступать в мировом чемпионате на
стадионах Республики Корея.

ÀÐÌÈß È ÏÎËÈÖÈß
– Россия может возвратить долг Южной Корее

за счет поставок военной техники или техники
двойного назначения. Такое мнение высказал в
беседе с российскими журналистами заместитель
главы МИД РФ Александр Лосюков. Он сопро�
вождал министра иностранных дел РФ Сергея
Лаврова в ходе рабочего визита в Сеул, где также
обсуждалась эта тематика.

По словам А.Лосюкова, «вопросы, связанные с
формами погашения долга в 1 млн.долл., были
включены в повестку дня переговоров в Сеуле».
«Долговая проблема существует, но она может
быть решена с помощью различных вариантов, –

считает А.Лосюков. – Один из вариантов связан с
возможными поставками военной техники, в т.ч.
двойного назначения, вертолетов». Прайм�ТАСС,
6.6.2007г.

– Первый южнокорейский эсминец, оснащен�
ный американской противоракетной системой
слежения и наведения «Иджис» и несколькими
типами ракет, в пятницу был спущен на воду, со�
общает агентство Ренхап. Корабль, стоимость ко�
торого составляет 1 млрд.долл., получил название
«Король Седжонг» (King Sejong) и заступит на по�
стоянное дежурство только в след.г. Помимо си�
стемы наведения «Иджис», которая позволяет од�
новременно отслеживать цели на земле, в воздухе
и на воде, корабль несет десятки ракет: 16 единиц
класса «корабль�корабль», 128 – класса «корабль�
воздух», а также 32 крылатые ракеты и десять тор�
пед.

Суда такого типа призваны обеспечить защиту
территории Южной Кореи от возможного ракет�
ного удара со стороны КНДР, а также послужат
противовесом растущей мощи КНР, отмечается в
сообщении. Южная Корея – пятая страна, на во�
оружении которой состоят корабли с системой
«Иджис». Такой системой располагают также
США, Япония, Испания и Норвегия. Южноко�
рейские военно�морские силы получат еще два
новейших эсминца в 2010 и 2012гг. РИА «Ново�
сти», 25.5.2007г.

– Южная Корея планирует в конце мая спу�
стить на воду первый эсминец, оснащенный аме�
риканской противоракетной системой слежения
и наведения «Иджис» и несколькими типами ра�
кет, сообщает газета «Чосон ильбо». По данным
издания, корабль построен компанией «Хендэ
Хэви Индастриз» (Hyundai Heavy Industries), его
назвали «Король Седжонг» (King Sejong). На по�
стоянное дежурство он выйдет только в след.г.
«Оснащенные сложной радиолокационной систе�
мой и большим военным арсеналом, эсминцы
класса «Король Седжонг» обладают большим на�
ступательным потенциалом, чем суда класса
«Атаго» – самые совершенные японские корабли
с системой «Иджис», введенные в строй в марте»,
– приводит газета слова источника в военных
кругах.

Южнокорейский эсминец может нести в об�
щей сложности на 32�38 ракет больше, чем любой
из пяти японских аналогичных кораблей. На нем
можно установить до 30 крылатых ракет «Чонрен»
(Chonryong) класса корабль�земля с дальностью
полета 500 км. и 10 противолодочных ракет «Хон�
санго» (Hongsango) радиусом действия до 19 км.
Японские эсминцы не располагают ракетами
класса корабль�земля, отмечает издание. Южная
Корея одна из пяти стран, на вооружении которой
состоят корабли с системой «Иджис», которая в
состоянии отследить воздушную цель на расстоя�
нии многих сотен километров и навести на нее ра�
кету. Такой системой располагают также США,
Япония, Испания и Норвегия. Южнокорейские
военно�морские силы получат еще два новейших
эсминца в 2010 и 2012гг. РИА «Новости»,
15.5.2007г.

– Соединенные Штаты и Южная Корея дого�
ворились о том, что с 2012г. Сеул в случае возни�
кновения военных действий будет самостоятельно
командовать своими войсками. Такая договорен�
ность достигнута в Вашингтоне на встрече мини�
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стра обороны США Роберта Гейтса и его южноко�
рейского коллеги Ким Чан Су. Как сообщили в
пресс�службе американского военного ведомства,
в случае начала военных действий на Корейском
полуострове южнокорейские войска встанут под
командование США. Такое соглашение между
Сеулом и Вашингтоном существует со времен Ко�
рейской войны 1950�53гг., которая завершилась
лишь достижением соглашения о прекращении
огня. Другими словами, было заключено переми�
рие, но не мирный договор, и, по сути, обе Кореи
до сих пор находятся в состоянии войны.

Как сообщили в пресс�службе Пентагона, ми�
нистры обороны договорились, что 17 апр. 2012г.
будет распущено объединенное командование и с
этого момента, в случае войны, США будут дей�
ствовать на стороне южнокорейской армии только
в качестве поддержки. Процедуру передачи ко�
мандования планируется начать уже в июле этого
года, а в марте 2012 будет проведена «генеральная
репетиция» – военные учения, где командовать
южнокорейской армией будут уже южнокорей�
ские военачальники.

США выступали за перевод южнокорейской
армии под командование Сеула во время военных
действий с 2009г. Несмотря на заявления прези�
дента Южной Кореи о том, что существующее по�
ложение дел является неуважением к суверенитету
Кореи, Сеул попросил небольшой отсрочки, как
выяснилось – на 3г. По окончании Корейской
войны США имели фактически полный контроль
над южнокорейской армией.

В 1994г. Сеул получил право контроля над ар�
мией в мирное время. Еще несколько лет назад чи�
сленность военного контингента США в Южной
Корее достигала 40 тыс. военнослужащих. В Юж�
ной Корее находятся 29,5 тыс. американских сол�
дат и офицеров, а к 2008г., в рамках передислока�
ции сил, США сократят численность своего воен�
ного контингента в Южной Корее до 24,5 тыс.
РИА «Новости», 24.2.2007г.

– В РК прибыла группа турецких пилотов для
тестирования южнокорейского истребителя KT�1.
Турция находится в стадии рассмотрения покупки
указанного истребителя в РК. KT�1 разработан в
конце 1990гг. с использованием южнокорейских
технологий.

Правительство РК заявило о намерении прио�
брести 20 истребителей класса F�15K в 2010�12гг.
Общий объем заказа оценивается в 2,4 млрд.долл.
Проект является частью военной программы РК
по внедрению в ВВС к 2020г. 120 современных ис�
требителей. Американская корпорация Boeing Co.
планирует получить большую часть указанного за�
каза. В 2002г. Boeing Co. продал РК 40 истребите�
лей F�15K на 4,6 млрд.долл. www.economy.gov.ru,
13.2.2007г.

– Национальное собрание (парламент) Респу�
блики Корея одобрило сегодня законопроект,
предусматривающий продление еще на один год
срока пребывания военного контингента этой
страны в Ираке. При этом численность сводного
отряда «Зейтун» (по�арабски «оливковая ветвь»)
предполагается сократить к апр. будущего года с
нынешних 2300 чел. до 1100 военнослужащих.

В тексте закона имеется также положение, пре�
дусматривающее указание правительству разрабо�
тать план окончательного вывода всех южноко�
рейских войск из Ирака.

По своей численности отряд «Зейтун» уступает
только американскому и британскому военным
контингентам. С 2004г. он дислоцируется в районе
контролируемого курдами г.Эрбиль на севере
Ирака. Первоначально по просьбе США там было
развернуто 3300 южнокорейских военнослужа�
щих. Помимо задач по охране, они занимаются
оказанием помощи местному населению в восста�
новлении страны. Прайм�ТАСС, 22.12.2006г.

– Корея намерена рассмотреть возможность
закупок на Украине военной техники, в т.ч. около
сотни бронетранспортеров. Об этом министр обо�
роны Украины Анатолий Гриценко заявил после
подписания межправительственного соглашения
о сотрудничестве двух стран в сфере оборонной
промышленности, – сообщает сегодня, 19 дек.,
корреспондент ИА REGNUM в Киеве со ссылкой
на информацию пресс�службы минобороны.

«Корейская сторона заинтересована в разра�
ботке технологий по ПВО, совместном производ�
стве боевого модуля для бронетранспортера, раз�
работанном в КБ им. Морозова», – сказал, ми�
нистр обороны Украины. Анатолий Гриценко так�
же отметил, что за последние 2г. в отношениях
между Украиной и Кореей был осуществлен про�
рыв в области военно�технического сотрудниче�
ства. По словам министра обороны Украины, «о
серьезности намерений корейской стороны гово�
рит тот факт, что в 2007г. в Киеве будет открыт по�
стоянный офис военного атташе Кореи на Украи�
не». ИА Regnum, 19.12.2006г.

– Украина и Республика Корея подписали се�
годня ряд межправительственных соглашений о
сотрудничестве в сфере оборонной промышлен�
ности, материально�технического обеспечения и в
аэрокосмической области. Договоренность об
этом была достигнута по итогам переговоров пре�
зидента Украины Виктора Ющенко, находящего�
ся в Сеуле с двухдневным государственным визи�
том, с южнокорейским лидером Но Му Хеном.

Подписи под документом о космическом со�
трудничестве поставили министр науки и техно�
логий РК Ким У Сик и первый заместитель генди�
ректора Национального космического агентства
Украины Валерий Комаров.

Аналогичное соглашение Южная Корея ранее
подписала с Россией. В его рамках первый южно�
корейский космонавт отправится в 2008г. на око�
лоземную орбиту на борту российского космиче�
ского корабля «Союз», отмечает агентство Ренхап.

Во вторник украинский президент побывает в
однопалатном Национальном собрании РК, при�
мет участие в корейско�украинском бизнес�фору�
ме, а также встретится с руководством Ассоци�
ации дружбы с Украиной и парламентской ассо�
циации «Корея�Украина».

Предыдущий государственный визит главы ук�
раинского государства на юг Корейского полуос�
трова состоялся в дек. 1996г. Тогда были подписа�
ны совместная декларация о принципах взаимоот�
ношений и сотрудничества между РК и Украиной,
а также межправительственное соглашение о вза�
имном содействии и защите инвестиций. Прайм�
ТАСС, 18.12.2006г.

– Правительство РК подписало контракт с юж�
нокорейской компанией Samsung Thales, одной из
крупнейших компаний, работающих на оборон�
ную промышленность. По контракту, Samsung
Thales примет участие в разработке новейшей си�
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стемы слежения для малогабаритных военных су�
дов южнокорейского флота. www.economy.gov.ru,
28.11.2006г.

– Сегодня в порт Актау прибыл отряд из трех
кораблей, переданных Республикой Кореей воен�
но�морским силам РК, сообщили в пресс�службе
минобороны РК. 3 артиллерийских корабля водо�
измещением 150 тонн прошли модернизацию по
западным стандартам. Суда способны находиться
в автономном режиме 10 суток, имеют мореход�
ность в 7 баллов. Каждый корабль оснащен совре�
менным артиллерийским вооружением и навига�
ционным оборудованием.

Экипажи прошли подготовку в Корее и полу�
чили сертификаты международного стандарта. В
начале мая корабли вышли из порта Пендик (Тур�
ция) и прошли через Черное и Азовское моря и че�
рез Волго�Донской водный путь. Сегодня в порту
Актау состоялась торжественная встреча кораблей
ВМС РК. KZ�today, 30.5.2006г.

– Южнокорейская прокуратура запросила суд о
выдаче ордера на арест председателя Hyundai Mo�
tor Group Чон Мон Гу, которого обвиняют в созда�
нии тайных фондов для подкупа политиков и пра�
вительственных чиновников в интересах своего
бизнеса. Аналогичный ордер, но без содержания
под стражей, будет затребован на его единственно�
го сына и наследника Чон Ый Сона, занимающего
пост президента компании Kia Motor, которая
входит в упомянутую группу. Отец и сын оказа�
лись в центре громкого скандала, суть которого в
том, что начиная с 2002г. они использовали 116
млн.долл., взятых из фондов основных филиалов
Hyundai Motor Group, для подкупа официальных
лиц и политиков с целью получения разрешений
на строительство, списание банковских долгов и
других видов содействия. Чона�старшего также
подозревают в том, что он помог сыну увеличить
его долю акций в филиалах Hyundai Motor Group,
что облегчает передачу контроля над ними к Чону�
младшему. Прайм�ТАСС, 27.4.2006г.

– Начиная с 2018г., РК сделает инвестиции в 12
млрд.долл. в производство 40 истребителей нового
типа для укрепления национальной воздушной
обороны. Управление оборонных разработок РК
проводит заключительное подтверждение осуще�
ствимости так называемого плана KF�X. В 2007�
10гг. расходы на исследование и развитие отече�
ственных истребителей достигнут 192,5 млн.долл.

Высокопоставленный чиновник ВВС, поже�
лавший остаться анонимным, сказал, что в связи с
планом ВВС РК о создании на севере страны но�
вой базы они надеются на успешное осуществле�
ние плана KF�X. Армия РК считает, что после за�
вершения всей необходимой подготовительной
работы РК сможет начать с 2018г. производство
истребителей нового типа. В соответствии с про�
водимым РК планом по покупке истребителей F�
X американская компания «Боинг» до конца
2008г. поставит РК 40 истребителей F�15K. РК
также планирует до 2015г. закупить 40 модернизи�
рованных истребителей. Синьхуа, 13.1.2006г.

– Министерство обороны республики Корея
сообщило, что организация, занимающаяся воен�
ными закупками, случайно разгласила на вэб�сай�
те секретную информацию, 170 пунктов которой
касаются закупок оружия. Южнокорейская армия
в данный момент ведет расследование по этому де�
лу.

Разглашенные секреты связаны с крупномас�
штабными закупками оружия, включая планы о
строительстве новых подводных лодок и истреби�
телей. Эти новости были опубликованы на сайте
указанной организации 1 янв. нового года и убра�
ны через 4 дня.

Согласно разглашенным секретам, для укре�
пления сил обороны республика Корея планирует
построить 40 истребителей нового типа и 3 под�
водные лодки, тоннаж каждой из них составит
3500 т. Общие инвестиции в эти проекты соста�
вляют примерно 15,5 млрд.долл.США. Проект
«Об истребителях КФ» вступил на заключитель�
ный этап испытаний. Синьхуа, 12.1.2006г.

– Минобороны РК объявило о том, что оно от�
кладывает до мая 2006г. определение победителя в
тендере на поставку вооруженным силам РК само�
летов�разведчиков Авакс. Корейская сторона зая�
вила, что компании, вышедшие в финал тендера
(Boeing и Iai Elta), не предоставили достаточный
объем технической документации, без которого
сложно оценить реальные возможности предлага�
емых вариантов. www.economy.gov.ru, 22.12.2005г.

– ОАО «Казанский вертолетный завод» (КВЗ)
21 дек. передало в Казани делегации Венесуэлы во
главе с командующим авиацией сухопутных войск
Виктором Санчесом Кроесом три военно�транс�
портных вертолета Ми�17 В5. Как сообщили в ре�
гиональном представительстве ФГУП «Рособо�
ронэкспорт», поставка осуществлена в рамках
контракта «Рособоронэкспорта» с Венесуэлой от
10 марта 2005г., согласно которому в эту страну до
2010г. будут переданы 10 вертолетов, из них шесть
Ми�17 В5, производимых КВЗ. Стоимость кон�
тракта составляет 120 млн.долл.

Кроме того, два вертолета «Ансат» отправлены
Департаменту лесного хозяйства Республики Ко�
рея в рамках выполнения ранее заключенного
контракта. Оба вертолета в частично разобранном
виде были погружены на самолет ИЛ�76 для от�
правки в Южную Корею воздушным путем. Как
сообщил представитель завода, по прибытию в
Корею машины будут собраны и приведены в ра�
ботоспособное состояние бригадой Казанского
вертолетного завода. ИА Regnum, 21.12.2005г.

– В результате переговоров, прошедших в Сеу�
ле 7 дек. 2005г. между военными РК и США, сто�
роны договорились о создании рабочей группы
для проработки вопроса передачи командования
корейскими вооруженными силами корейскому
командованию в военное время. Ожидается, что
этот вопрос будет вновь поднят на 38 корейско�
американской консультационной встрече по бе�
зопасности в окт. 2006г. www.economy.gov.ru,
8.12.2005г.

– Кабинет министров РК 29 нояб. 2005г. одоб�
рил проведение военной реформы в Южной Ко�
рее. В соответствии с ней к 2020г. планируется со�
кратить численность южнокорейских вооружен�
ных сил с 690 до 500 тыс.чел. и использовать осво�
бодившиеся средства на разработку и внедрение в
войска «умных» систем вооружения.

Минобороны РК объявило о том, что в период
с 29 нояб. по 1 дек. 2005г. в Израиле проходят пе�
реговоры о военном сотрудничестве между этой
ближневосточной страной и Южной Кореей.
www.economy.gov.ru, 1.12.2005г.

– По информации минобороны РК, кабинет
министров Южной Кореи 21 нояб. 2005г. принял
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решение о сокращении ограниченного военного
контингента РК в Ираке на одну треть в течение
период с 1 янв. по 1 дек. 2006г. (В Ираке находятся
3260 южнокорейских военнослужащих). www.eco�
nomy.gov.ru, 24.11.2005г.

– Минобороны РК обратилось к США с прось�
бой отменить дискриминационный закон о по�
ставке вооружения странам, не входящим в НА�
ТО. США указали на то, что этот вопрос должен
решаться на уровне министерств иностранных дел
двух стран. По неофициальным данным, такие пе�
реговоры уже начались. www.economy.gov.ru,
10.11.2005г.

Кот д’Ивуар
– 28 июня у входа в резиденцию французского

посла были арестованы генерал в отставке Лоран
М’Баиа (Laurent M’Bahia), полковник Дезире Ба�
каса�Траоре (Dйsirй Bakassa�Traorй) и подполков�
ник Жюль Йао Йао (Yao Yao Jules). Военные при�
сутствовали в резиденции по официальному при�
глашению посла. 6 июля Fraternitй Matin опубли�
ковала обращение президента ивуарийской G7
(коалиции, объединяющей многочисленные оп�
позиционные движения) Альфонса Джедже Ма�
дии (Alphonse Djedje Mady), в котором сообщается
о пытках, которые якобы применялись к аресто�
ванным. 3 июля стало известно о смерти полков�
ника Бакаса�Траоре. Расследования о причинах
смерти пока не проводилось.

В ночь с 5 на 6 июля подвергся атаке населен�
ный пункт Заибо (Zaпbo) в департаменте Далоа. В
ходе нападения 2 чел. получили тяжелые ранения,
и один пропал без вести. Регион Заибо находится в
так называемой зоне доверия, контролируемой
миссией ООН в Кот�д’Ивуаре (ONUCI), на грани�
це с регионом Даниа (Dania), блокированной мя�
тежниками. Получив информацию об атаке, пра�
вительственные войска направили в Заибо отряд,
который был остановлен миротворцами (Notre
Voie). www.af�ro.com, 30.8.2005г.

– В ночь на 1 июня обострилась ситуация в ре�
гионе Дуэкуэ (Duekouй) на западе Кот�д’Ивуара.
Как сообщает местная пресса (Fraternitй Matin),
50 вооруженных людей, одетых в традиционную
одежду охотников северных районов Кот�д’Ивуа�
ра, напали на жителей населенных пунктов Гитро�
зон (Guitrozon) и Пти Дуэкуэ (Petit Duekouй).
Жертвами нападения стали 50 чел., из которых 11
были сожжены заживо (Le Potentiel). На следую�
щий же день молодые люди, принадлежащие к эт�
нической группе гере, атаковали кварталы дьула,
выходцев с севера страны. В ходе этого столкнове�
ния погибло 20 чел. (Fraternitй Matin). Нестабиль�
ность в регионе вызвала исход беженцев в регион
Далоа (Daloa), лояльный правительству, и в Ман,
находящийся под контролем Новых сил (Le Pa�
triote).

В ответ на атаки на Гитрозон и Дуэкуэ, Октав
Йаи (Yahi Octave), президент Патриотического со�
юза сопротивления Великого запада, заявил 3 ию�
ня о том, что его организация вновь берет в руки
оружие. События в Дуэкуэ произошли через неде�
лю после церемонии разоружения сепаратистских
движений Запада, на которой присутствовал глава
Генерального штаба армии Филипп Мангу (Philip�
pe Mangou). Йаи обвинил Вооруженные силы
Кот�д’Ивуара (Forces armйes de Cфte d’Ivoire,
FANCI) в невыполнении обещаний и неспособ�

ности обеспечить безопасность в зонах, находя�
щихся под контролем правительства (Notre Voie).
Соратники Гбагбо обвиняют в случившемся Но�
вые силы, а последние, в свою очередь, возлагают
ответственность на проправительственные отряды
(IRIN).

Переговоры между Лораном Гбагбо, Аласаном
Уаттара, Гийомом Соро и Анри Конаном Бедье,
которые должны были состояться в конце июня в
Претории, перенесены на поздний срок (Notre
Voie). Е. Волкова. www.af�ro.com, 30.6.2005г.

– 3 фев. президент России Владимир Путин
подписал Указ «О мерах по выполнению резолю�
ции Совета Безопасности ООН 1572 от 15 нояб.
2004 г.», которым вводится запрет на поставку ору�
жия и военного снаряжения в Кот�д’Ивуар. В ука�
зе, говорится: «С 15 нояб. 2004г. и впредь до особо�
го распоряжения запрещаются прямые или кос�
венные поставки, продажа или передача Кот�
д’Ивуару с территории Российской Федерации
или гражданами Российской Федерации вооруже�
ний и любых соответствующих материальных
средств, военных летательных аппаратов и техни�
ки, независимо от места их происхождения, ис�
пользование для этих целей водного и воздушного
транспорта, а также проведение консультаций,
оказание любой помощи или услуг по подготовке
специалистов в области военной деятельности».
Запрет на поставки не распространяется на кон�
тракты с ООН: «поставки и оказание технической
помощи, которые предназначены исключительно
для поддержки Операции ООН в Кот�д’Ивуаре
или использования ею и французскими силами,
оказывающими поддержку этой Операции». Ука�
зом также запрещен въезд на территорию РФ или
транзит через нее лиц, которые «представляют
угрозу миру и процессу национального примире�
ния в Кот�д’Ивуаре, любых других лиц, ответ�
ственных за серьезные нарушения прав человека и
норм международного права в Кот�д’Ивуаре, а
также лиц, открыто подстрекающих к насилию,
имея в виду, что такой запрет не распространяется
на граждан Российской Федерации». Б. Свинцов.
www.af�ro.com, 30.3.2005г.

Куба
– Правительство Кубы инициировало кампа�

нию по укреплению национальной обороноспо�
собности. Все официальные газеты Кубы разме�
стили на своих первых полосах материалы, посвя�
щенные укреплению обороноспособности и мо�
дернизации армии и вооружений. По всей стране
проводятся митинги в поддержку правительства и
Рауля Кастро, 75�летнего министра обороны и
брата кубинского лидера, которому проопериро�
ванный Фидель Кастро передал на период своего
выздоровления все высшие посты в государстве.
По сообщениям кубинской прессы, на оборонных
предприятиях острова введены авральные методы
работы, Комитеты защиты революции усилили
ночное патрулирование городов и поселков, ар�
мейские резервисты выражают готовность немед�
ленно перейти на казарменное положение. Коми�
теты является общественной организацией, отде�
ления которой существуют в каждом кубинском
доме, в каждом сельскохозяйственном кооперати�
ве, на каждом заводе.

И, хотя, ни в одной из публикаций еще не про�
звучало слово «мобилизация», необходимые меро�
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приятия идут полным ходом. Особенно заметны�
ми они стали после призывов к восстанию и созда�
нию «переходного военно�гражданского прави�
тельства без Кастро» кубинских эмигрантских ор�
ганизаций в Майами, обращенных к своим со�
гражданам на острове и к кубинской армии. От�
крыто о возможной вооруженной агрессии со сто�
роны США и эмигрантских организаций Гавана
заговорила после последовавшего заявления офи�
циального представителя Белого дома Тони Сноу
(Tony Snow). В заявлении говорилось о том, что
Соединенные Штаты не видят причин «протяги�
вать руку временному президенту Кубы, так как
факт того, что авторитарный правитель передал
власть своему брату, не означает падения автокра�
тии». Государственный департамент США выра�
зил свое недовольство по поводу передачи (деле�
гирования) властных полномочий на Кубе Раулю
Кастро.

Кубинское руководство расценивает позицию
Вашингтона как угрозу и не скрывает своих пла�
нов по укреплению национальной обороноспо�
собности. «В тот день, когда Фиделя не станет,
начнется война. Вот, что хотят сказать Соединен�
ные Штаты, облекая эти планы в официальные за�
явления и документы», – подчеркнул председа�
тель парламента Кубы Рикардо Аларкон (Ricardo
Alarcon), комментируя по национальному телеви�
дению позицию Белого дома. Как объяснили по
телефону кубинские источники, именно из сооб�
ражений государственной безопасности власти
держат в секрете информацию о состоянии здоро�
вья Фиделя Кастро и не публикуют ничего, кроме
отчетов о «стабильности его состояния». Как счи�
тают в правительстве, любая негативная информа�
ция о здоровье кубинского лидера может послу�
жить поводом для начала широкомасштабной аг�
рессии против страны. РИА «Новости», 4.8.2006г.

– Группа заключенных тюрьмы на военной ба�
зе США в Гуантанамо (Куба) подняла в пятницу
бунт и напала на охранников, которые вошли в ка�
меру с тем, чтобы вывести одного из узников, со�
общила в пятницу американская телевизионная
компания NBC. По информации NBC, заключен�
ный пытался покончить жизнь самоубийством,
когда в камеру ворвалась охрана, чтобы пресечь
эту попытку и вывести несостоявшегося самоу�
бийцу. Избитые военные сумели вызвать подкре�
пление и бунт удалось подавить в течение трех ча�
сов.

Как утверждает один из офицеров тюремной
охраны майор Роберт Дьюрэн (Robert Duran), это
была уже четвертая попытка самоубийства среди
заключенных, совершенная в пятницу. Накануне
пытались свести счеты с жизнью еще трое узни�
ков.

Как сообщил представитель Пентагона Джеф�
фри Гордон, после стычек заключенных с охран�
никами ситуация стабилизировалась. «Ситуация
на базе Гуантанамо стабильная», – сказал Гордон.
По его словам, самочувствие заключенных, пред�
принявших попытки самоубийства, нормальное,
никто из них не ранен.

В пятницу Комитет ООН против пыток обра�
тился к правительству США с просьбой о закры�
тии всех секретных тюрем ЦРУ, и отдельно упомя�
нув ту, что находится на военно�морской базе
США в Гуантанамо. В своем обращении Комитет
ООН подчеркнул, что располагает доказательства�

ми существования этих тюрем и жестокого обра�
щения американских военнослужащих с заклю�
ченными. На оккупированной Соединенными
Штатами кубинской территории в Гуантанамо со�
держатся более 500 заключенных, арестованных в
ходе вторжения войск США в Афганистан в 2001г.
Все они имеют статус «вражеских боевиков», ко�
торый лишает их, практически, всех прав и юри�
дической помощи. РИА «Новости», 19.5.2006г.

Лаос
– 4 сент. в Юньнаньском полицейском инсти�

туте состоялась церемония открытия очередных
подготовительных курсов для 30 лаосских поли�
цейских, которые специализируются на борьбе с
наркотиками. Это уже пятая по счету подобная
подготовка.

Согласно сообщению, ранее Китай подготовил
для Лаоса 120 специально обученных полицейских
для борьбы с наркодельцами, наркоманами и нар�
котиками. Первый курс подготовки 30 лаосских
слушателей прошли в Юньнаньском полицейском
институте в 2002г.

В течение месяца китайские преподаватели
познакомят лаосских полицейских с ситуацией в
мире в плане распространения наркомании, с
международным сотрудничеством в борьбе с рас�
пространением наркотиков, предотвращением и
стратегией борьбы с их незаконным оборотом, а
также с основами китайских боевых искусств
«ушу», китайским языком и оснащением китай�
ских правоохранительных структур.

Как сообщил ректор Юньнаньского полицей�
ского института Юй Яньцзин, учебные дисципли�
ны в его институте включают полицейскую систе�
му Китая, изучение и отслеживание наркопотоков
и наркооборота, а также методы лечения и избав�
ления от наркозависимости. К настоящему време�
ни 10 тыс. китайских полицейских, специализи�
рующихся на борьбе с наркоманией, прошли здесь
специальную подготовку. Синьхуа, 7.9.2006г.

Латвия
– Сотрудничество между Латвией и Китаем в

военной области является положительным. Сто�
роны должны усилить обмен мнениями по важ�
ным вопросам, об этом заявил 8 июня в эксклю�
зивном интервью корреспонденту агентства
Синьхуа госсекретарь минобороны Латвии Эдгар
Ринкевичс.

Госсекретарь минобороны Латвии назвал дого�
вор о сотрудничестве между министерствами обо�
роны Латвии и Китая, подписанный в конце
пред.г. в Пекине, фундаментом для развития даль�
нейшего сотрудничества. Он также перечислил
направления сотрудничества: обмен опытом по
миротворческим операциям, по подготовке ка�
дров и военнослужащих, обмен мнениями по во�
просам, которые влияют на региональную и все�
мирную безопасность, а также обмен студентами и
стажерами из числа военнослужащих.

Он сказал, что идут переговоры о возможной
стажировке латвийских офицеров в китайских во�
енных академиях и училищах, об обмене визитами
министров обороны. Э. Ринкевичс выразил на�
дежду, что когда�нибудь корабль ВМС Китая при�
будет в рижский или лиепайский порт в Латвии.
Госсекретарь минобороны также поблагодарил
военного атташе посольства КНР Ван Чанцзина за
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содействие сотрудничеству между двумя страна�
ми. Синьхуа, 9.6.2007г.

– Все задачи, связанные с обеспечением безо�
пасности и порядка в контролируемом латвийски�
ми военнослужащими в Ираке регионе, являются
выполненными, Латвия выведет войска из Ирака в
ближайшее время, заявил 8 июня в эксклюзивном
интервью корреспонденту агентства Синьхуа гос�
секретарь минобороны Латвии Эдгар Ринкевичс.

Госсекретарь минобороны Латвии отметил,
что, «в принципе, мы считаем, что к началу 2007г.
мы сделали ту работу, которую мы должны были
делать по договору с НАТО». В этой связи Латвия
приняла решение вывести войска из Ирака в сере�
дине года. «Военнослужащие вернутся на родину
19�21 июня, если не случится ничего особенного,»
– сказал он.

Э. Ринкевичс указал, что в Ираке останутся не
больше 15 латвийских офицеров и инструкторов,
которые примут участие в подготовке иракских
военнослужащих и полицейских Ирака в рамках
НАТО. Комментируя итоги операций в Ираке,
госсекретарь минобороны сказал, что, по его мне�
нию, «участие в операциях в Ираке – это был нуж�
ный шаг с политической точки зрения в то время,
думаю, что наши солдаты получили опыт не толь�
ко в военных действиях, но и по сотрудничеству с
другими партнерами, по обучению военных сил».

Он также напомнил о том, что трое латвийских
военнослужащих в Ираке погибли, и трое получи�
ли ранения. Латвия начала участвовать в миро�
творческих операциях в Ираке с 1 мая 2003г. В
Ираке размещены 126 латвийских солдат, выпол�
няющие в основном функции патрулирования и
быстрого реагирования. Синьхуа, 9.6.2007г.

– После завершения ротации в июне в Афгани�
стане будут размещены 72 латвийских военнослу�
жащих, а к концу года число контингента увели�
чится до 100 чел. Об этом заявил 8 июня в эксклю�
зивном интервью корреспонденту агентства
Синьхуа госсекретарь минобороны Латвии Эдгар
Ринкевичс.

Комментируя причины усиления сил в Афга�
нистане, Э. Ринкевичс отметил, что во время
дискуссий на саммите НАТО в конце пред.г. в
Риге было достигнуто три принципиальных со�
глашения по Афганистану, предусматривающих,
во�первых, увеличение числа солдат в Афгани�
стане, и, во�вторых, разработку мер по строи�
тельству и восстановлению инфраструктуры в
этой стране, так как руководители стран НАТО
пришли к выводу, что только военными способа�
ми и методами установить мир и процветание в
Афганистане будет невозможно, в�третьих, стре�
мление НАТО к тому, чтобы восстановить Афга�
нистан вместе с другими организациями, таки�
ми, как ООН и ЕС. Являясь членом альянса, Лат�
вия будет выполнять все соответствующие реше�
ния. Синьхуа, 9.6.2007г.

– Латвия готова рассмотреть возможность раз�
мещения на своей территории элементов амери�
канской системы противоракетной обороны, если
такая просьба поступит от партнеров по НАТО,
заявил глава правительства республики Айгар
Калвитис. «Мы, конечно же, согласились бы, по�
тому что безопасность в Европе очень важна. Если
бы появилась необходимость в размещении здесь
противоракетных сооружений, Латвия, скорее
всего, согласилась бы. Я уверен. Потому что мы

члены НАТО и ЕС, члены общей коллективной
безопасности во всей Европе», – заявил Калвитис
в интервью телеканалу TV5. «Если речь идет о за�
щите, я здесь не вижу ничего пугающего. Если
речь идет об атаке – это другой вопрос», – добавил
он.

Калвитис считает неправильной позицию Рос�
сии по этому вопросу. «С российской стороны это
довольно агрессивная позиция. Заявить, что мо�
жем нацелить ракеты на Европу – это политика,
ведущая к конфронтации. Это неправильно», –
сказал премьер. РИА «Новости», 7.6.2007г.

– Агентство Лета сообщило 22 апр. со ссылкой
на министра обороны Латвии Атиса Слактериса,
что латвийские военнослужащие покинут Ирак в
середине июня. Об этом заявил министр в конце
прошлой недели на встрече, организованной клу�
бом родственников военнослужащих, участвую�
щих в международных миссиях. По его словам,
латвийские солдаты в Ираке свои задачи выпол�
нили. Эту новость аудитория встретила бурными
аплодисментами.

Командующий НВС Юрий Маклаков также
подтвердил, что 20 июня латвийский контингент
будет выведен в Кувейт. В Ираке размещены 124
латвийских военнослужащих. Синьхуа, 23.4.2007г.

– Морские силы Латвии переняли от Нидер�
ландов в свою собственность минный тральщик
M04 Imanta, сообщили в минобороне Латвии. В
торжественной церемонии передачи корабля, ко�
торая прошла утром в порту Лиепаи, приняли уча�
стие представители руководства минобороны и
Национальных вооруженных сил Латвии, а также
государственный секретарь минобороны Нидер�
ландов. M04 Imanta является первым из пяти мин�
ных тральщиков класса Alkmaar, которые Латвия
приобрела у Голландии. Его длина 51,5 м., ширина
– 8,9 м. Стоимость одного такого корабля – 8 млн.
латов (392 млн. рублей).

Договор о покупке пяти военных кораблей у
Морских сил Голландии минобороны Латвии и
Нидерландов заключили в авг. 2005г. Основное
целевое использование приобретенных Латвией
минных тральщиков – поиск и нейтрализация
мин, но они могут выполнять и другие задачи:
принимать участие в подразделениях быстрого ре�
агирования НАТО, поисково�спасательных опе�
рациях, а в случае необходимости и в патрулирова�
нии. ИА Regnum, 7.3.2007г.

– Для обеспечения развития в Латвии приклад�
ных космических технологий Вентспилскому
международному центру радиоастрономии выде�
лено 300 000 латов (14,71 млн.руб.) из бюджета ми�
нобороны. Подготовленный министерством соот�
ветствующий проект распоряжения правительства
сегодня, 30 янв., утвердил кабинет министров.
Средства выделяются в рамках программы госбю�
джета «Оборона, безопасность и интеграции стра�
ны в НАТО».

Кроме космических технологий, минобороны,
согласно принятому распоряжению правитель�
ства, поддержит финансово еще 7 различных про�
ектов. В т.ч., оплатит реконструкцию и реставра�
цию Братского кладбища в Риге, покроет ежегод�
ные расходы по содержанию вертолетной площад�
ки в столичной больнице и выделит дотацию в 63
860 латов (3,13 млн.руб.) на поддержку Объедине�
ния национальных партизан Латвии, Латвийского
общества национальных воинов, Латвийской ас�
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социации офицеров запаса и Латвийской ассоци�
ации офицеров. ИА Regnum, 30.1.2007г.

– Из бюджета минобороны Латвии на 2007г.
будет выделено 1 556 470 млн. латов (76,3 млн.руб.)
на развитие 22 видов спорта. Это предусматривает
подготовленный минобороны проект распоряже�
ния кабинета министров «Об использовании
средств программы госбюджета «Оборона, безо�
пасность и интеграция государства в НАТО» для
поддержки видов спорта», который сегодня, 18
янв., был заявлен на совещании государственных
секретарей республики. Главная цель выделения
финансирования – поднятие престижа латвий�
ской армии и лояльности к ней среди молодежи, а
также популяризация спорта среди военнослужа�
щих Национальных вооруженных сил и поощре�
ние участия сборных Латвии в международных со�
ревнованиях. Подобное сотрудничества минобо�
роны с федерациями видов спорта и спортсмена�
ми практикуется с 2002г. ИА Regnum, 18.1.2007г.

– В Латвии в 2006г. отмечен крупнейший за
всю историю существования управления финан�
совой полиции Службы государственных доходов
(УФП СГД) прирост выявленных преступных дея�
ний, включая такие приоритетные сферы, как
борьба с «отмыванием» денег, мошенничеством с
налогами и уклонением от их уплаты.

В пред.г. в делопроизводство УФП СГД было
принято 1 272 уголовных процесса, что на 510 или
67% больше, чем в 2005г. Третья их часть (410 уго�
ловных процессов) были начаты по факту уклоне�
ния от уплаты налогов, 434 – в связи с нарушения�
ми в процессе неплатежеспособности, прочие –
по фактам «отмывания» денег, мошенничества с
налогами, нарушения правил бухгалтерского учета
и другим.

В пред.г. возросло число раскрытых УФП пре�
ступлений: по «отмыванию» денег – с 2 в 2005г. до
12 в 2006г.; налоговому мошенничеству – с 11 до
33, уклонению от уплаты налогов – с 60 до 77. Об�
щее число уголовных процессов, переданных
УФП в 2006г. в прокуратуру для возбуждения уго�
ловного преследования (раскрытых преступле�
ний), достигло 462, что на 18% больше, чем в
2005г.

Ущерб государству по данным процессам со�
ставил 27 млн. латов (1,324 млрд.руб.), на счетах
кредитных учреждений было заблокировано 2,4
млн. латов (117,65 млн.руб.), 500 тыс. евро и 300
тыс.долл.

В ходе уголовных процессов и других меро�
приятий арестовано несколько автомобилей клас�
са «люкс» и другая ценная собственность, а также
отчуждено значительное количество орудий пре�
ступлений – несколько сотен поддельных печатей
различных предприятий, документы, наличность.
На начало тек.г. в делопроизводстве следователей
УФП находилось 1,5 тыс. уголовных процессов.
ИА Regnum, 17.1.2007г.

– Авиабаза погранохраны Латвии будет по�
строена рядом с г.Лузда на границе с Россией в
следующем году, сообщили в государственной
службе погранохраны.

«Договор о строительстве и разрешении на него
был на днях подписан между Государственной
службой погранохраны Латвии и подрядчиками.
На создание авиабазы будет потрачено 3,5млн. ла�
тов (7 млн.долл.)», – сказал представитель погран�
службы. По его словам, авиабаза будет способна

принимать и обслуживать все типы авиатехники,
состоящие на вооружении погранохраны Латвии.
Объект строится в рамках программы по внедре�
нию Шенгенской конвенции. РИА «Новости»,
9.11.2006г.

– Правительство Латвии увеличило зарплату
латвийских военных, участвующих в руководимой
НАТО международной операции по поддержанию
безопасности в Афганистане – International Secu�
rity Assistance Force (Isaf) в среднем на 270 латов в
месяц (13 107 рублей) – до уровня денежного до�
вольствия представителей латвийского контин�
гента в Ираке. Кабинет министров внёс поправки
к своему решению от 10 авг. 2005г. «Об определе�
нии коэффициента расчёта доплаты военнослужа�
щим, участвующим в международных операциях»,
подняв его с «1,5» до «1,8» для военных Нацио�
нальный вооружённых сил (НВС) республики, не�
сущих службу в составе Isaf. Как говорится в анно�
тации утверждённого сегодня проекта решения
правительства, в последнее время события в Афга�
нистане свидетельствуют о нестабильности безо�
пасности в этой стране, мол, не исключено её рез�
кое ухудшение, включая места дислокации лат�
вийских военных: «Нападения мятежников на�
правлены и против военных isaf, активизирова�
лись уголовные формирования и транспортировка
наркотических веществ. Вместе с чем характер и
условия безопасности операции Isaf в Афганиста�
не можно приравнять к операции по поддержа�
нию мира OIF (Operation Iraqi Fredom) в Ираке». В
2006г. в операции в Афганистане участвуют 36 во�
еннослужащих НВС Латвии, в последующие годы
их число планируют увеличить до 56. ИА Regnum,
10.10.2006г.

– Ежемесячная зарплата работников учрежде�
ний системы МВД Латвии, а также должностных
лиц Управления мест заключения с 1 янв. 2007г.
будет увеличена в среднем соответственно на 160
латов и 120 латов (7 767 и 5 825 рублей). Сообщили
в Государственной канцелярии, это предусматри�
вает соглашение, заключённое сегодня, 4 окт.,
между правительством и двумя профсоюзами:
Объединенным профсоюзом полицейских респу�
блики и Латвийским независимым профсоюзом
работников полиции. Со стороны Кабинета мини�
стров документ подписали премьер�министр Ай�
гар Калвитис (Народная партия), министр вну�
тренних дел Дзинтар Яунджейкарс (Первая пар�
тия), министр юстиции Гунтар Гринвалдс (Первая
партия) и министр финансов Оскар Спурдзиньш
(Народная партия). По словам Айгара Калвитиса
соглашение является существенным вкладом в
приведение в порядок системы оплаты труда ра�
ботников правоохранительных органов, мол, до
сих пор она вызывала больше вопросов, чем отве�
тов. Согласно договорённости с профсоюзами
правительство до 1 нояб. т.г. примет новые прави�
ла по оплате труда и социальным гарантиям для
должностных лиц системы МВД, которые вступят
в силу с 1 янв. 2007г. ИА Regnum, 4.10.2006г.

– В Риге в Военном музее прошла презентация
новой книги «Латвия – военная база СССР». В
ней собраны материалы и документы о размеще�
нии советских подразделений и вооружения на
территории Латвии с 1938г. по 1998г., то есть до
момента, когда в республике был ликвидирован
последний военный объект Российской Федера�
ции – радиолокационная станция в Скрунде. В
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числе четырёх соавторов сборника представитель
руководства Латвийской социал�демократической
рабочей партии, ныне депутат Рижской думы
Янис Диневич, который в начале 1990гг. в ранге
госминистра или вице�премьера правительства
Ивара Годманиса (Союз «Латвийский путь») вёл
переговоры Латвия�Россия по выводу советских
войск из Латвии. А также председатель тогдашне�
го Верховного совета Латвийской Республики
Анатолий Горбунов (Союз «Латвийский путь»). В
презентации принял участие министр обороны
Латвии Атис Слактерис (Народная партия). Фи�
нансовую поддержку изданию книги оказало ми�
нобороны и государственное агентство T vijas sargs
(«Страж отечества»). ИА Regnum, 21.9.2006г.

– Главные приоритеты оборонной политики
Латвии в т.г. – переход на профессиональную ар�
мию и совершенствование обороноспособности
государства в рамках системы коллективной безо�
пасности НАТО. С «Сообщением министра обо�
роны Сейму о государственной оборонной поли�
тике и развитии Национальных вооружённых сил
в 2006г.» журналистов сегодня, 4 сент., познако�
мили министр обороны Латвии Атис Слактерис
(Народная партия) и представители парламент�
ской комиссии по обороне и внутренним делам во
главе с её председателем Юрисом Далбиньшем
(Народная партия). По словам Слактериса, это
уже пятое сообщение министерства парламенту –
первое было в 1999г., между тем, нынешний год,
как подчеркнул министр, – последний для обяза�
тельной воинской службы и с 1 янв. 2007г. в Лат�
вии уже будет профессиональная армия. На во�
прос, насколько дороже она обойдётся государ�
ству, Слактерис пояснил, что не намного, так как
в любом случае нужно уложиться в натовский
стандарт 2% от ВВП, мол, прирост средств на обо�
рону напрямую зависит от динамики ВВП стра�
ны.

В свою очередь председатель парламентской
комиссии Юрис Далбиньш обратил внимание
СМИ на раздел сообщения, посвящённый Земес�
сардзе (Ополчению): «После принятия решения о
переводе Вооружённых сил на профессиональную
основу нужно очень тщательно работать над тем,
чтобы сохранить их связь с обществом. Эта задача
поручена Земессардзе как структуре, которая тес�
нее всего связана с обществом». По словам Дал�
биньша, земессарги это практически те же резер�
висты: «Функции, которые им поручены, расши�
рены: они ответственны за мобилизацию, рекру�
тирование и обучение». Добавим, согласно сооб�
щению парламенту, в 2006г. на программу «Обо�
рона государства, безопасность и интеграция в
НАТО» выделено 183,79 млн. латов (8,965 млрд.
рублей) или 2% от ВВП. Что по сравнению с 2005г.
больше на 28,77 млн. латов или 19%. Непосред�
ственно министерству обороны в 2006г. выделено
154,72 млн. латов или 84% от упомянутой програм�
мы. ИА Regnum, 4.9.2006г.

– Латвийская фирма по торговле оборонной
экипировкой Strelnieks�A обратилась с жалобой в
Генеральный директорат юстиции, свободы и бе�
зопасности Европейской комиссии, так как по�
дозревает, что победившая в конкурсе на постав�
ку латвийским пограничникам приборов ночного
видения фирма Neja&Ko, готовится поставить не
современное американское, а устаревшее россий�
ское оборудование. Для борьбы с нелегальными

нарушителями границы погранохрана Латвии
планировала приобрести самые современные
устройства ночного видения с функцией Auto�
Gating, позволяющей быстро реагировать и под�
страиваться к изменениям яркости света, предох�
раняя аппаратуру от выхода из строя. Победившая
в конкурсе латвийская фирма Neja&Ko собирает�
ся поставить какую�то модель якобы производ�
ства American Technologies Networks Corp. (ATN).
Судя по жалобе в Еврокомиссию, «изделие» ATN
в действительности произведено либо на Новос�
ибирском инструментальном заводе, либо где�то
в Белоруссии, и не обладает функцией Auto�Ga�
ting, представляя собой «устаревшее псевдобино�
кулярное устройство ночного видения модели
14К».

В погранохране рассказали, что договор с Ne�
ja&Ko предполагает поставку 55 устройств ночно�
го видения на 212 760,37 латов (10,33 млн. руб.),
однако затруднились ответить, выполнен ли заказ:
договор предусматривает его исполнение в тече�
ние полугода с момента заключения соглашения,
что произошло в конце мая. В качестве иллюстра�
ции газета публикует карту того, «как старая рос�
сийская аппаратура становится современной аме�
риканской техникой». На ней стрелками обозна�
чены направления из Новосибирска в Сан�Фран�
циско через Атлантику и далее через Тихий океан
в Ригу. С пояснением, что на Новосибирском за�
воде производят технологически устаревшие
устройства ночного видения без функции Auto�
Gating, которые на базирующейся в Сан�Франци�
ско компании ATN снабжаются надписью Made in
USA и пересылаются дальше для продажи погран�
службе Латвии под видом современных американ�
ских устройств. ИА Regnum, 7.8.2006г.

– Правительство Латвии сегодня, 18 июля, уве�
личило ежемесячную зарплату командному соста�
ву Национальных вооруженных сил (НВС) Лат�
вии, внеся соответствующие поправки в правила
Кабинета министров о вознаграждении за воин�
скую службу. Генерал�лейтенантам и вице�адми�
ралам ежемесячное денежное довольствие с 1 авг.
т.г. увеличено на 250�300 латов (на 12 077�14 493
руб.), генерал�майорам и контр�адмиралам – на
178�250 латов (8 599�12 077 руб.), бригадным гене�
ралам и адмиралам флота – на 150�200 латов (7
246�9 662 руб.). После внесенных поправок денеж�
ное довольствие латвийских генерал�лейтенантов
и адмиралов составит от базовой ежемесячной
зарплаты в 996 латов (48 116 руб.) до 1 345 латов (64
976 руб.) при выслуге свыше 25 лет; генерал�май�
оров и контр�адмиралов – соответственно от 850
латов (41 063 руб.) до 1 191 латов (57 536 руб.); бри�
гадных генералов и адмиралов флота – от 755 ла�
тов (36 473 руб.) до 1 046 латов (50 531 руб.). Доба�
вим, как 7 июля в интервью рижской газете Neat�
kar g  (Независимая) заявил новый командующий
НВС бригадный генерал Юрис Маклаков, в на�
стоящий момент вся Латвийская армия насчиты�
вает 4 800 чел. ИА Regnum, 18.7.2006г.

– Строительные работы по развитию латвий�
ского военного аэродрома в Лиелварде могут нача�
ться через полтора�два года, а завершиться к 2015г.
Министерство обороны Латвии извещает, что идет
разработка детального плана развития инфра�
структуры аэродрома, после чего будет объявлен
тендер, в котором выберут генподрядчика. По
предварительным подсчетам, новый латвийский
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аэродром обойдется где�то в 30 млн. латов: госу�
дарство заплатит 5,5 млн. латов, а остальные день�
ги в 45 млн. евро вложит НАТО. Это – самый кру�
пный инвестиционный проект альянса в Латвии.
По словам министра обороны Артиса Слактериса,
решение НАТО о выделении средств на развитие
аэродрома является подтверждением того, что
альянс рассматривает Латвию как верного партне�
ра, который готов получить и реализовать эти де�
ньги. В Минобороны полагают, что аэродром, ко�
торый расположен практически в центре страны,
можно будет использовать как базу для поисковых
и спасательных операций. Кроме того, развитие
военной базы будет способствовать регионально�
му росту развитию инфраструктуры.

В случае необходимости аэродром можно будет
использовать для нужд военной авиации НАТО,
например, во время патрулирования воздушного
пространства стран Балтии. Истребители НАТО
на территории Латвии могут приземляться только
в международном аэропорту «Рига», однако, учи�
тывая быстрое развитие этого транспортного узла,
присутствие там военных самолетов нежелатель�
но. Аэродром в Лиелварде можно будет использо�
вать в качестве запасного для гражданских авиа�
лайнеров. ИА «Росбалт», 13.5.2006г.

– НАТО выделит финансирование в несколько
десятков млн. латов (1 долл. = 0,556 лата) на разви�
тие военного аэродрома в Лиелварде (Латвия). Как
сообщили в министерстве обороны республики,
такое решение принял Комитет оборонного пла�
нирования альянса. По словам министра обороны
Латвии Атиса Слактериса (Народная партия), вы�
деленные средства – 30 млн. латов – позволят про�
должить уже начатую модернизацию взлетного
поля в Лиелварде, что Кабинет министров опреде�
лил в качестве одного из приоритетов развития
оборонной системы Латвии.

Ранее в плане среднесрочного развития Нацио�
нальных вооруженных сил (НВС) республики
правительство уже предусмотрело на эти цели со�
финансирование в 5,5 млн. латов. Уже начата де�
тальная разработка плана развития инфраструкту�
ры аэродрома. Как подчеркивает Слактерис, с ра�
звитием военного аэродрома «Лиелварде» суще�
ственно возрастут возможности проведения сила�
ми НВС поисково�спасательных работ: аэродром
находится в центре Латвии, что обеспечивает наи�
более оптимальное по времени вертолетное сооб�
щение со всеми регионами страны. В свою очередь
развитие военной базы с улучшением инфраструк�
туры и созданием новых рабочих мест будет спо�
собствовать развитию региона в целом.

По информации министерства обороны, воен�
ный аэродром «Лиелварде» задуман главным обра�
зом под национальные нужды Латвии. На терри�
тории его базы планируется объединить разме�
щенные ныне в различных пунктах страны систе�
мы связи, персонал и технику Воздушных сил. Од�
новременно, в случае необходимости, аэродром
будет использоваться для нужд авиации НАТО,
например, для обеспечения операций по патрули�
рованию воздушного пространства или транс�
портных перевозок. Пока такие функции в Латвии
способен обеспечить лишь международный аэро�
порт «Рига». Тем временем в будущем при чрезвы�
чайных ситуациях военный аэродром «Лиелварде»
можно будет использовать в качестве резервного
аэропорту «Рига». ИА Regnum, 2.5.2006г.

– Латвия все больше вовлекается в транзит нар�
котиков. Об этом заявил в Риге начальник упра�
вления по борьбе с наркоманией Главного упра�
вления криминальной полиции МВД Латвии Кар�
лис Домбровскис. Он выступил на посвященном
борьбе с наркоугрозой «круглом столе», который
был организован общественной организацией
«Европейские города – против наркотиков»
(ECAD) и информагентством «Росбалт». Дом�
бровскис сообщил, что через Латвию проходят
маршруты поставок кокаина из Америки и Запад�
ной Европы в другие страны Балтии и Россию, ге�
роина – из России в Европу, а также синтетиче�
ских наркотиков – из европейских, в т.ч. соседних
государств, – в Россию и другие страны региона.
Говоря о способах доставки, наркополицейский
отметил, что в транзите наркотиков все больше ис�
пользуются международные автобусы и возмож�
ности контейнерных перевозок. «В борьбе с нар�
комафией очень важно наладить постоянное взаи�
модействие правоохранительных органов стран
Балтийского региона», – заключил Домбровскис.
ИА «Росбалт», 28.4.2006г.

– В 2005г. бюро по защите конституции пре�
дотвратило проникновение в страну и активную
деятельность на территории Латвии 8 сотрудников
зарубежных спецслужб. Один из них – «особо ак�
тивный и агрессивный шпион». Как пояснила
пресс�секретарь бюро Байба Рата, в 2005г. был от�
мечен всплеск активности сотрудников зарубеж�
ных спецслужб. Специалисты объясняют такой
интерес к Латвии вступлением страны в Европей�
ский Союз и НАТО, а также высокими темпами
развития. Проникновение разведчиков в страну и
их шпионскую деятельность удалось предотвра�
тить в ходе оперативной работы. Некоторые со�
трудники спецслужб были выявлены еще до полу�
чения визы для въезда в страну. Теперь их имена
включены в список лиц, пребывание которых в
Латвии нежелательно.

Шпионов интересуют как политические, так и
экономические вопросы. Они интересуются ре�
шениями, принимаемыми высшими должностны�
ми лицами страны. В 2005г. был предотвращен
случай, когда шпионы пытались не только полу�
чить интересующую информацию, но и повлиять
на общественное мнение и выводы экспертов, ра�
ботающих в той отрасли латвийской экономики,
которую разрабатывала шпионская сеть. В бюро
сообщили, что в 2005г., в частности, со стороны
российских государственных и общественных
структур были попытки выяснить возможные спо�
собы влияния на результаты октябрьских выборов
в сейм. ИА «Росбалт», 31.3.2006г.

– Кабинет министров Латвии заслушал инфор�
мационное сообщение о деятельности Бюро по
борьбе с коррупцией и ее предотвращению за II
пол. 2005г. За это время структурой возбуждено 13
уголовных дел (для сравнения в первом пол. 21), 2
уголовных дела перенято со стороны, после 1 окт.
2005г. начато 25 уголовных процессов, 8 уголов�
ных дел отослано на предмет начала уголовного
преследования против 12 лиц.

За полгода Бюро послало учреждениям госу�
дарства и самоуправлений, а физическим лицам
4 666 документов, в свою очередь приняло в де�
лопроизводство – 4 642 документа, в т.ч. 107 за�
явлений от юридических и 436 от физических
лиц по поводу возможной коррупции в деятель�
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ности должностных государственных персон. В
числе возбужденных уголовных дел одно касает�
ся договора, заключенного Министерством об�
разования и науки о длительной аренде принад�
лежащей государству недвижимости по невыгод�
ным для государства расценкам, другое – по
факту бездеятельности должностного лица ра�
йонного отделения Государственной пожарно�
спасательной службы и злоумышленного ис�
пользования служебного положения в корыст�
ных целях. Среди прочих дел фигурируют статьи:
взяточничество и легализация средств, добытых
преступных путем, превышение служебных пол�
номочий, мошенничество, подготовка незакон�
ного приговора и решения, подделка документов
и другие.

Судя по описанию в отчете возбужденных уго�
ловных дел, громких процессов, способных вы�
звать широкий общественный резонанс, в Латвии
на лоне борьбы с коррупциейне предвидится.
Правда, среди задержанных есть попавшиеся на
взятках работки региональных отделений Упра�
вления натурализации, что, заметим, отдельным
политикам дало повод поднять вопрос о приоста�
новлении процесса натурализации как такового. В
свою очередь Бюро подало в парламентские ко�
миссии свои предложения по нескольким законо�
проектам, в частности связанным с закупкой для
нужд государства и самоуправлений, поправками
к Закону о строительстве и другим. А с учетом су�
ществующего в Латвии риска коррупции в сфере
лоббирования, распоряжением премьер�министра
была создана межведомственная рабочая группа
под руководством бюро, которая займется разра�
боткой проекта концепции по совершенствова�
нию правового регулирования лоббирования.
Проверяя во втором пол. пожертвования полити�
ческим организациям, двум из них бюро поручило
вернуть незаконно полученные средства на в 4919
латов (234 тыс.руб.). Каким именно, в отчете не
упоминается. Зато подчеркивается, что общее чи�
сло работников Бюро – 123 чел., а на конец отчет�
ного периода было 7 штатных вакансий. ИА Reg�
num, 21.2.2006г.

– Латвия и Россия должны более тесно сотруд�
ничать в области обороны. Такое мнение прозву�
чало во время аккредитационного визита россий�
ского военного атташе полковника Сергея Коле�
ватова к министру обороны Латвии Линде Мур�
ниеце. Как сообщила пресс�служба министерства
обороны Латвии, присутствовавший на встрече
посол России в Латвии Виктор Калюжный выра�
зил заинтересованность в налаживании более тес�
ного сотрудничества с Латвией в области обороны
и призвал латвийское минобороны к сотрудниче�
ству на профессиональном уровне.

Мурниеце отметила необходимость продолже�
ния сотрудничества между военно�морскими си�
лами Латвии и России, совместного участия в
международных военных учениях. Она высоко
оценила предоставленную латвийским военным
возможность участвовать в проходящих в России
конференциях по вопросам безопасности и оборо�
ны. Колеватов встретился с командующим Нацио�
нальными вооруженными силами (НВС) Латвии
Гайдисом Андреем Зейботсом, командиром Мор�
ских сил Александром Павловичем и командира�
ми других подразделений НВС.  ИА «Росбалт»,
21.2.2006г.

– В пред.г. медкомиссия Центра призыва на
обязательную военную службу Латвии (ЦПОВС)
признала непригодными к срочной военной служ�
бе 5438 из 6488 призывников, т.е., 84%.

По данным ЦПОВС, 50% «забракованных»
призывников были признаны непригодными к
службе из�за психических заболеваний и задержки
в развитии, 20% – из�за хирургических недугов,
таких как заболевания позвоночника и суставов,
17% – из�за терапевтических болезней. 5% при�
зывников страдали неврологическими заболева�
ниями, 4% – кожными, 3% – болезнями глаз, 2%
– болезнями уха, горла и носа.

По словам медиков, главной причиной такого
положения является недостаточное занятие спор�
том в школьном возрасте и увлечение компьютер�
ными играми, способствующее сидячему образу
жизни. Ослабляют здоровье также курение, употре�
бление алкоголя и загрязнение окружающей среды.

24 нояб. 2005г. в Латвии закончился последний
призыв на срочную военную службу. В дальней�
шем вооруженные силы страны будут переведены
на контрактную основу. ИА «Росбалт», 11.1.2006г.

– В пред.г. медкомиссия Центра призыва на
обязательную военную службу Латвии (ЦПОВС)
признала непригодными к срочной военной служ�
бе 5 тыс. 438 из 6 тыс. 488 призывников, т.е. 84%.
По данным ЦПОВС, 50% «забракованных» при�
зывников были признаны непригодными к службе
из�за психических заболеваний и задержки в ра�
звитии, 20% – из�за хирургических недугов, таких
как заболевания позвоночника и суставов, 17% –
из�за терапевтических болезней. 5% призывников
страдали неврологическими заболеваниями, 4% –
кожными, 3% – болезнями глаз, 2% – болезнями
уха, горла и носа.

По словам медиков, главной причиной такого
положения является недостаточное занятие спор�
том в школьном возрасте и увлечение компьютер�
ными играми, способствующее сидячему образу
жизни. Ослабляют здоровье также курение, упо�
требление алкоголя и загрязнение окружающей
среды. 24 нояб. 2005г. в Латвии закончился по�
следний призыв на срочную военную службу. В
дальнейшем вооруженные силы страны будут пе�
реведены на контрактную основу. «Росбалт»,
11.1.2006г.

– МВД Латвии приобрело для нужд Государ�
ственной полиции 60 новых автомобилей, сооб�
щили в МВД. В их числе 28 Suzuki Liana и 13 Ford
Mondeo, которые поступят в распоряжение нес�
кольких районных управлений полиции, 15 Ford
Connect, девять из которых получат дежурные ча�
сти Главного управления полиции Риги, шесть –
различные службы, а также шесть специально
оборудованных автомобилей: автобус и грузовики
для перевозки задержанных.

Всего планируется закупить 91 транспортное
средство: автомобили получат в Государственной
пограничной службе, Государственной пожарно�
спасательной службе и управлении по делам граж�
данства и миграции. Все новая техника обойдется
МВД Латвии в 2,5 млн. латов (122,55 млн. руб.).
ИА Regnum, 27.12.2005г.

– Минюстиции Латвии Солвита Аболтиня и
посол США в Латвии Кэтрин Тодд Бейли подпи�
сали договор между двумя странами об экстради�
ции и протокол к договору о правовой помощи в
уголовных делах.
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Как сообщила пресс�служба минюстиции Лат�
вии, посол США считает подписание договора
важным подтверждением того, что власть закона и
справедливость являются приоритетом в отноше�
ниях двух стран. Аболтиня считает подписание до�
говора подтверждением взаимного доверия двух
стран, и он будет способствовать их сотрудниче�
ству. Договор заменит подписанный Латвией и
США в 1923г. договор о выдаче преступников, а
также дополнительный договор 1934г.

Договор Латвии и США является первым меж�
дународным договором, который прямо предус�
матривает двустороннюю обязанность выдавать
граждан, при этом гражданство не является осно�
ванием для отказа в выдаче. Согласно подписан�
ным 2 года назад Евросоюзом и США договорам о
правовой помощи и об экстрадиции, такие двусто�
ронние договоры со США должна заключить каж�
дая страна�участница ЕС. ИА «Росбалт»,
8.12.2005г.

– Для улучшения охраны внешних морских
границ Евросоюза латвийская погранохрана пла�
нирует дополнительно закупить девять катеров и
корабль, сообщила Государственная погранохра�
на Латвии. Для охраны латвийских границ исполь�
зуются лишь два корабля и четыре катера, а пото�
му только четыре из 11 портовых пунктов погра�
ничного контроля обеспечены плавсредствами.
Государственная погранохрана Латвии объявила
конкурс на приобретение катеров и корабля, и же�
лающие смогут подавать заявки до 30 янв. будуще�
го года.

Девять катеров и корабль планируется закупить
в рамках проекта Шенгенской конвенции, чтобы
повысить мобильность погранохраны на внешних
границах Евросоюза. После их приобретения по�
гранохрана будет полностью обеспечена спе�
циально оборудованными плавсредствами, и, та�
ким образом, будут выполнены требования Шен�
генской конвенции по охране внешней морской
границы ЕС. ИА «Росбалт», 6.12.2005г.

– Латвийская пограничная охрана в ближай�
шем времени закупит несколько новых вертолетов
для усиления надзора за внешней границей ЕС с
Россией. 2 или 3 новых вертолета легкого типа,
имеющих по 2 двигателя, планируется до дек.
2006г. закупить в рамках финансовой программы
Schengen facility. Вертолеты не будут иметь какого�
то специального спасательного оснащения, кроме
лебедки, т.к. спасательными работами занимают�
ся армейские вертолеты.

Начало созданию авиаслужбы Государствен�
ной погранохраны Латвии было положено в
2002г., когда правительство Финляндии подарило
ей вертолет Agusta Bell�206B. В рамках финансо�
вой программы Шенгенской конвенции Schengen
facility предусмотрено к 2006г. построить в латвий�
ском городе Лудза техническую вертолетную базу,
а в городе Вентспилс – пункт поддержки. Сейчас в
латвийской погранохране служат 3 вертолетчика,
имеющих лицензии частных пилотов. В следую�
щем году такие же лицензии получат еще 10 погра�
ничников и будет подготовлено 7 авиамехаников.
Усиление охраны границы с Россией является од�
ним из условий вступления Латвии в Шенгенскую
зону, которое намечено на 2007г. ИА «Росбалт»,
25.11.2005г.

– Военная разведка при минобороны Латвии и
управление по борьбе с организованной преступ�

ностью (УБОП) задержали несколько человек, по�
дозреваемых в краже свыше 14 кг. тротила. Как
полагает следствие, организованная группа выно�
сила тротил с военной базы Национальных воору�
женных сил Латвии (НВС). Сначала этот тротил
был списан, а затем исчез с базы НВС. По данно�
му факту было возбуждено уголовное дело по ч.2
ст. 233 уголовного закона ЛР – незаконное изгото�
вление, приобретение, хранение и реализация
оружия, боеприпасов и взрывчатых веществ. В об�
щей сложности у задержанных изъято свыше 14 кг.
тротила, 1500 патронов, 3 гранаты, 3 детонатора и
48 сигнальных мин. В целом по делу проходят 17
чел., а шести лицам уже предъявлено обвинение.
ИА «Росбалт», 14.11.2005г.

– Минобороны Литвы, Латвии и Эстонии до�
говорились о создании в литовской Кармелаве
единого Центра командования и донесений, кото�
рый повысит эффективность работы систем ПВО
стран Балтии и миссии воздушной полиции НА�
ТО. Соответствующее соглашение было достигну�
то на состоявшейся в эстонском г.Пярну встрече
министров обороны Литвы, Латвии и Эстонии Гя�
диминаса Киркиласа, Эйнара Репше и Юргена
Лиги.

По словам Киркиласа, планы создания такого
центра имелись с момента вступления стран Бал�
тии в НАТО, а авария российского истребителя
Су�27 на литовской территории продемонстриро�
вала актуальность его создания. Центр командова�
ния и донесений балтийских стран будет создан на
базе уже существующей инфраструктуры – нахо�
дящегося в Кармелаве регионального центра ко�
ординации наблюдения за воздушным простран�
ством. Размещение центра командования и доне�
сений в Литве позволит ускорить анализ инфор�
мации, поступающей из регионального центра в
Кармелаве, и принятие решений, например, о
взлете патрулирующих воздушное пространство
натовских истребителей.

Сейчас сигналы военных радаров передаются в
управление по наблюдению и контролю за воз�
душным пространством ВВС Литвы. Операторы
при необходимости передают информацию в на�
ходящийся в Германии объединенный центр опе�
раций ПВО, который дает приказы подняться в
воздух дислоцированным в Зокняй натовским ис�
требителям. До сих пор Латвия и Эстония высту�
пали за то, чтобы такие центры были созданы в
каждой из стран Балтии, а командование осущест�
влялось по ротационному принципу – по 4 меся�
ца. Эксперты НАТО раскритиковали эти предло�
жения как «нелогичные и непродуктивные». ИА
«Росбалт», 9.11.2005г.

– Кабинет министров Латвии утвердил измене�
ния в законодательство, дающие дополнительные
налоговые льготы для так называемых «лесных
братьев», боровшихся против советской власти на
стороне гитлеровцев.

Политически репрессированным и участникам
движения национального сопротивления, полу�
чающим пенсию, налоговая льгота будет повыше�
на с 300 латов (600 долл.) до 456 (900 долл.) латов в
год, а для не получающих пенсию льгота повысит�
ся с 552 латов (1100 долл.) до 840 латов (1680 долл.)
в год, сообщили в пресс�службе правительства
Латвии.

Так называемые «лесные братья» в 1944�53гг.
активно боролись с советской властью на террито�

20 www.army.polpred.ruËÀÒÂÈß



рии стран Прибалтики, многие из них воевали в
рядах латышского легиона СС. Кроме налоговых
льгот, сторонники гитлеровцев получают ежеме�
сячную надбавку к пенсии от министерства оборо�
ны Латвии в 50 латов (100 долл.). Ветераны Вели�
кой Отечественной войны не имеют в Латвии ни�
каких льгот. РИА «Новости», 31.10.2005г.

– В Латвии количество желающих поступить
на профессиональную военную службу превы�
шает количество мест в штате. Потенциальным
военным приходится стоять в очереди, сообщил
пресс�секретарь Национальных вооруженных
сил Улдис Давыдов. За первые 9 мес. интерес к
службе в армии проявил 681 кандидат, 417 из ко�
торых поступили на профессиональную воин�
скую службу, а 264 подали заявки на обучение в
Национальной академии обороны. В состав НВС
входит более 4700 солдат профессиональной
службы, в т.ч. 820 женщин. Обязательную служ�
бу проходят 1077 солдат. Последний призыв в ар�
мию состоится 24 нояб. т.г. ИА «Росбалт»,
24.10.2005г.

– Правительство Латвии по предложению ми�
нистерства обороны планирует продлить на год
участие латвийских военных в миссии Междуна�
родных сил по поддержанию мира в Афганистане
(ISAF), т.к. 13 сент. Совет Безопасности ООН
продлил мандат ISAF еще на 12 мес. Об этом сооб�
щила пресс�служба правительства Латвии. Период
ротации латвийских военных в Афганистане – 4
месяца. Расходы во время одного периода ротации
составляют 260 тыс. латов (520 тыс.долл.), они за�
ложены в бюджете минобороны. Окончательное
решение по этому вопросу примет сейм. Комис�
сия по обороне и внутренним делам сейма Латвии
планирует принять решение об увеличении чи�
сленности латвийского воинского контингента в
Афганистане. Речь может идти об удвоении чи�
сленности контингента и отправке в Афганистан
дополнительно немногим более 20 чел. Сейчас в
Афганистане находятся 10 латвийских военнослу�
жащих. ИА «Росбалт», 18.10.2005г.

– Латвийские солдаты проходят службу в миро�
творческом контингенте в Афганистане на добро�
вольной основе. Как пояснили в пресс�службе ми�
нистерства обороны Латвии, в Афганистане нахо�
дятся 10 латвийских солдат�добровольцев, служа�
щих в порядке ротации по году. Ротация осущест�
вляется каждую осень. Латвийская миссия входит
в состав миротворческой миссии НАТО (ISAF) и
принимает участие в международной миротворче�
ской операции, опирающейся на резолюцию
ООН. Латвийские военнослужащие с 2003г. ра�
сквартированы в Кабуле.

Основные задачи латвийских солдат – патрули�
рование местности, обезвреживание мин, медпо�
мощь местному населению и обучение националь�
ной армии Афганистана. За время службы – с авг.
2003г. – у латвийской миссии не было потерь в
живой силе и технике. 18 окт. правительство Лат�
вии приняло закон, продлевающий миротворче�
скую миссию ООН в Афганистане до конца 2006г.
Продление мандата было поддержано парламен�
том Латвии. РИА «Новости», 18.10.2005г.

– В Латвии вступают в силу поправки к кодек�
су административных правонарушений, согласно
которым автоводители, пойманные пьяными за
рулем, будут приговариваться судом к админи�
стративному аресту.

Арестован на пять�десять суток будет водитель,
содержание алкоголя в крови которого превысит
1�1,5 промиле. Кроме того, нарушителю грозит
штраф в 400 латов (800 долл.) и лишение прав сро�
ком на 1�5 лет. Новые поправки к кодексу, одоб�
ренные парламентом Латвии, также предусматри�
вают жесткие наказания за езду без прав и обуче�
ние вождению в состоянии алкогольного опьяне�
ния. Инициатором подобных мер стал кабинет
министров Латвии, который надеется таким обра�
зом сократить смертность на дорогах. РИА «Ново�
сти», 13.10.2005г.

– Решения об аресте водителей, которые будут
задержаны за рулем в состоянии опьянения с со�
держанием алкоголя в крови свыше 1 промилле,
будет принимать суд. Руководитель отдела по об�
щественным отношениям минюста Яна Саулите
рассказала, что сразу после задержания пьяных
водителей никто не будет арестовывать их и поме�
щать в изолятор. На водителей будут составляться
административные протоколы, а затем они полу�
чат повестки в суд, который и примет решение о
применении к ним административного ареста.

Решение о датах рассмотрения таких дел при�
мут по договоренности руководители местных по�
лицейских управлений и судов. Если суд вынесет
решение об административном аресте провинив�
шегося водителя, он будет арестован прямо в зале
суда. В госполиции рассказали, что при задержа�
нии водителя за рулем в состоянии опьянения до�
рожная полиция не позволит ему продолжать путь
или оставлять машину на дороге. На место проис�
шествия будет вызван эвакуатор, который доста�
вит транспортное средство на автостоянку. ИА
«Росбалт», 12.10.2005г.

Ливан
– Администрация Джорджа Буша с сегодняш�

него дня приостановила выдачу всех экспортных
лицензий на оборонные поставки в Ливан, за ис�
ключением тех поставок, которые одобрены лива�
нским правительством или временными силами
ООН в Ливане.

Как сообщили в госдепартаменте США, соот�
ветствующее распоряжение подписал замгоссе�
кретаря по контролю за вооружениями и междуна�
родной безопасности Роберт Джозеф. Приоста�
новка экспортных лицензий касается «оборонных
товаров и оборонных услуг», а также лицензий на
промышленное производство и техническое со�
действие.

Решение госдепартамента опирается на требо�
вание принятой 11 авг. резолюции СБ ООН по Ли�
вану, в которой говорится о введении эмбарго на
поставки вооружений и оборонных услуг в Ливан.
Эмбарго не распространяется на поставку оружия,
материалов, обучение и содействие, которые раз�
решены ливанским правительством или времен�
ными силами ООН.

Накануне в ходе беседы в редакции газеты «Ва�
шингтон пост» госсекретарь Кондолиза Райс под�
твердила, что администрация Джорджа Буша сей�
час плотно работает над пакетом масштабной во�
енной помощи Ливану, но отказалась раскрыть
какие�либо подробности. «Мы еще работаем над
деталями того, что мы можем сделать, чтобы по�
мочь (ливанской) армии», – сказала Райс, доба�
вив, что по этому вопросу проводятся также кон�
сультации в конгрессе США. «Мы очень хотим
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поддержать реформирование и переоснащение
ливанских вооруженных сил», – сказала госсекре�
тарь. По ее словам, наряду с США в этой програм�
ме «готовы принять участие ключевые арабские
государства». РИА «Новости», 15.12.2006г.

– Командование временным флотом ООН,
осуществляющим патрулирование ливанских тер�
риториальных вод, перешло в воскресенье от Ита�
лии к Германии. В ходе торжественно церемонии,
проходившей на итальянском авианосце «Джузеп�
пе Гарибальди» в присутствии командующего вре�
менными силами ООН в Ливане (Юнифил) фран�
цузского генерала Алена Пиллигрини (Alain Pelle�
grini), итальянский адмирал Джузеппе Де Джор�
джи (Giuseprre De Giorgi) передал бразды правле�
ния в ливанских территориальных водах в руки не�
мецкого адмирала Андреаса Краузе (Andreas
Krause).

«В соответствии с резолюцией 1701 СБ ООН
цель нашей миссии – помочь правительству Лива�
на обезопасить морскую границу против нелегаль�
ного проникновения (в страну) оружия и связан�
ных с этим материалов», – заявил адмирал Крайзе.
По просьбе ливанских властей, адресованной че�
рез ООН, Германия направила в Ливан восемь во�
енных кораблей – 2 фрегата, 2 корабля поддержки
и 4 патрульных катера, на борту которых находит�
ся в общей сложности 2 тыс. 400 военнослужащих.

Позднее в состав флотилии Юнифил должны
войти корабли Болгарии, Греции, Дании, Норве�
гии, Турции и Швеции. «Юнифил – единственная
миссия ООН в мире, располагающая собственным
морским флотом», – сказал представитель «голу�
бых касок» в Ливане Александр Иванько. Соглас�
но резолюции 1701 СБ ООН численность Юни�
фил, в задачу которых входит обеспечение пере�
мирия между Израилем и «Хезболлах», должна со�
ставить 15 тыс.чел. «С приходом немецкой флоти�
лии нас стало ровно половина», – сказал Иванько.

Израиль начал войну против Ливана после то�
го, как 12 июля боевики «Хезболлах» захватили в
плен двоих израильских солдат. Израильская ар�
мия подвергла массированным бомбардировкам
Бейрут, контролируемые «Хезболлах» южные и
восточные районы Ливана, а также установила
воздушную и морскую блокаду этой страны. Мор�
ская блокада Ливана была снята в начале прошло�
го месяца. Временное патрулирование морской
границы страны, цель которой – не допустить по�
ставки оружия «Хезболлах», осуществляли италь�
янские корабли. РИА «Новости», 15.10.2006г.

– США намерены предоставить Киргизии и
Ливану дополнительную финансовую помощь в
рамках сотрудничества в глобальной борьбе с тер�
роризмом.

Как следует из уведомления за подписью госсе�
кретаря США Кондолизы Райс, опубликованного
в среду в Federal Register – сборнике официальных
документов американского правительства, Кирги�
зии будет выделено 2,05 млн. долл, Ливану – 27,95
млн.долл.

Средства ассигнуются Киргизии в качестве од�
ного из элементов «компенсационного пакета»,
который Бишкек получит от администрации
Джорджа Буша после достижения двумя сторона�
ми договоренности об увеличении платы за ис�
пользование авиабазы «Манас» для поддержки
войсками западной коалиции операций в Афгани�
стане. Деньги пойдут на приобретение киргизски�

ми властями вертолета Ми�8МТВ, который будет
использован, наряду с уже имеющимися у Бишке�
ка аналогичными машинами, для ужесточения по�
граничного контроля, в первую очередь в трудно�
доступных горных районах.

Ливану финансовая помощь предоставляется
для укрепления национальных вооруженных сил и
правоохранительных органов – главным образом
для «восстановления контроля» над теми района�
ми страны, которые традиционно находились в
руках шиитского движения «Хезболлах». Админи�
страция США относит его к разряду террористи�
ческих. Прайм�ТАСС, 12.10.2006г.

– Российская сторона возьмет на себя все рас�
ходы по восстановлению шести разрушенных в
Ливане мостов, сообщил начальник тыла Воору�
женных сил РФ – замминистра обороны Влади�
мир Исаков. «Общие расходы России по восстано�
влению разрушенных мостов в Ливане составляют
500 млн.руб.», – сказал он. Замминистра уточнил,
что содержание военнослужащих�контрактников
ежемесячно будет составлять 2500 долл. В батальо�
не насчитывается 307 чел., в т.ч. 47 офицеров и 19
прапорщиков, уточнил он. По словам Исакова,
вся техника, задействованная в работах, – 100 еди�
ниц – будет возвращена в Россию. РИА «Ново�
сти», 25.9.2006г.

– В Бейруте было подписано соглашение о ста�
тусе российского воинского формирования, на�
правляемого в Ливан для оказания помощи в вос�
становлении разрушенной войной инфраструкту�
ры этой страны. «С подписанием от имени прави�
тельств двух стран данного документа создана
юридическая база пребывания отдельного строи�
тельного батальона минобороны РФ в Ливане», –
сказал представитель посольства России в Бейру�
те. В документе, в частности, оговариваются обя�
зательства ливанской стороны по охране района
дислокации российских военнослужащих, регла�
ментируется право ношения ими оружия, порядок
их въезда в страну и выезда из нее, ввоза в страну
строительных конструкций и техники и другие во�
просы.

Согласно достигнутой ранее договоренности,
Россия окажет помощь Ливану в восстановлении
нескольких мостов, разрушенных в ходе недавней
войны в этой стране. Официальная просьба лива�
нского правительства на этот счет была направле�
на руководству России неделю назад. В Ливан из
России будет переброшен отдельный мостовой ба�
тальон минобороны РФ численностью до 400 чел.,
укомплектованный 100 ед. штатной техники, в т.ч.
землеройными и сваепогружающими машинами,
а также техникой для перемещения грузов. Дисло�
цироваться российские строители будут в 8 км.
южнее ливанского г.Сайда (45 км. к югу от Бейру�
та), где рядом с ливанской воинской частью для
них будет разбит палаточный лагерь.

Предполагается, что в течение двух, макси�
мально трех месяцев они возведут до 6 мостов, раз�
рушенных в результате ударов израильской авиа�
ции. Окончательное количество мостов и их ха�
рактеристики будут определены по прибытии рос�
сийских специалистов на место. Батальону будут
приданы до двух взводов военнослужащих с лег�
ким стрелковым оружием с целью обеспечения бе�
зопасности строителей. Личный состав отдельно�
го мостового батальона и почти 300 т. груза – кон�
струкции металлических мостов и строительная
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техника – будут переброшены в Ливан в первой
декаде окт. самолетами минобороны РФ. За время
продолжавшейся 34 дня войны в Ливане были раз�
рушены 100 мостов и автомобильных дорог.
Ущерб, причиненный израильскими бомбарди�
ровками инфраструктуре Ливана, препятствует
возвращению страны к нормальной жизни, прове�
дению восстановительных работ. РИА «Новости»,
23.9.2006г.

– Китай увеличит численность своего миро�
творческого контингента в Ливане до 1 тыс.чел., а
также увеличит размер гуманитарной помощи,
оказываемой этой стране. Об этом заявил высту�
пил в Пекине премьер Госсовета Китая Вэнь Цзя�
бао. В Ливане находятся 182 китайских военных.
«Китай весьма озабочен ситуацией в Ливане, и на�
деется, что будет найдено ее принципиальное ре�
шение», – заявил Вэнь Цзябао. По словам премье�
ра Госсовета, Пекин намерен увеличить размер гу�
манитарной помощи Ливану до 40 млн. юаней (5
млн.долл.). Это почти вдвое больше той помощи,
которую Китай уже оказал Ливану, отмечает
агентство. РИА «Новости», 18.9.2006г.

– С прибытием в Ливан 500 испанских и 200
французских военнослужащих численность миро�
творческих сил ООН (ЮНИФИЛ) в этой стране
достигла 4600 чел., говорится в заявлении предста�
вителя ЮНИФИЛ в южном Ливане. Ожидается,
что к началу следующей недели численный состав
миротворческого воинского контингента в Ливане
достигнет пяти тыс.чел., что, как надеются в ООН,
должно содействовать полному выводу Израилем
своих войск из этой страны.

Тем временем, отмечается в заявлении ЮНИ�
ФИЛ, израильские силы оставили занимаемые
ими позиции в районах ливанских приграничных
населенных пунктов Накура, Альма эль�Шааб,
Айта эль�Шааб, Рмейш и Ярун. 16 сент. они будут
переданы войсками ООН под контроль ливанской
армии. Принятой 11 авг. резолюцией 1701 СБ
ООН предусматривается увеличение численности
миротворческих сил ООН в Ливане до 15 тыс.чел.
Совместно с 15�тысячным контингентом лива�
нской армии они должны образовать на юге Лива�
на буферную демилитаризованную зону между
Израилем и «Хезболлах». РИА «Новости»,
15.9.2006г.

– Китай намерен вносить активный вклад в де�
ло укрепления мира на Ближнем Востоке, заявил
официальный представитель внешнеполитиче�
ского ведомства Цинь Ган (Qin Gang). «Будучи по�
стоянным членом Совета безопасности ООН, Ки�
тай готов внести активный вклад в дело поддержа�
ния мира на Ближнем Востоке», – заявил Цинь
Ган, комментируя возможность увеличения ки�
тайской стороной количества миротворцев в Ли�
ване. Дипломат заметил, что этот «активный
вклад» в т.ч. может включать и увеличение числа
китайских миротворцев, однако отказался кон�
кретизировать детали этого предложения. Он со�
общил, что правительство КНР уже заявило ООН
о готовности увеличить количество миротворцев
ООН в Ливане, и «конкретные детали обсуждают�
ся соответствующими ведомствами».

«Осуществление резолюции СБ ООН 1701,
скорейшее увеличение контингента временных
сил ООН в Ливане должно сыграть важную роль в
обеспечении стабильности на Ближнем Востоке»,
– подчеркнул дипломат. Ранее в Хельсинки пре�

зидент Франции Жак Ширак, ссылаясь на беседу с
находившимся в столице Финляндии премьером
Госсовета КНР Вэнь Цзябао, заметил, что китай�
ский руководитель заявил о готовности довести
контингент китайских миротворцев в Ливане до
1000 чел. В Ливане находятся 240 миротворцев из
КНР. Они в основном занимаются расчисткой
минных полей. РИА «Новости», 12.9.2006г.

– Численность миротворческих сил ООН на
юге Ливана (ЮНИФИЛ) составляет 3300 чел. Об
этом сообщил представитель Юнифил в Ливане
Александр Иванько. «С прибытием накануне
итальянского контингента общая численность
войск Юнифил достигла 3 тыс. 300 чел.», – сказал
он. Еще 2 тыс. военнослужащих из Франции и Ис�
пании ожидаются в Ливане, добавил он. «Ориен�
тировочно к концу текущего месяца состав ЮНИ�
ФИЛ увеличится до 5 тыс.чел.», – сказал предста�
витель миротворческих сил ООН на юге Ливана. В
соответствие с принятой 11 авг. резолюцией 1701
СБ ООН численность международного воинского
контингента на юге Ливана должна быть увеличе�
на до 15 тыс.чел. Совместно с 15�тысячным кон�
тингентом ливанской армии войска ООН займут
позиции в районе к югу от реки Литани с тем, что�
бы образовать между Израилем и позициями дви�
жения «Хезболлах» буферную демилитаризован�
ную зону.

Как сообщили источники в израильских силах
безопасности, Израиль планирует вывести свои
войска из оккупируемых им до сих пор районов
южного Ливана в течение ближайших двух недель.
При этом, подчеркивается в сообщении, уход из�
раильской армии напрямую увязывается Тель�
Авивом с размещением в приграничных районах
миротворческих сил ООН. Что касается Юнифил,
то, по словам Иванько, они никакой информаци�
ей на этот счет не располагают. «Вывод израиль�
ских войск из южного Ливана и передислокации
сил ООН и ливанской армии обсуждается на трех�
сторонних встречах с участием представителей
Юнифил, израильской и ливанской армий», –
сказал он. Очередная такая встреча, информиро�
вал представитель Юнифил, состоится в начале
следующей недели в местечке Рас Накура, на юге
Ливана. РИА «Новости», 3.9.2006г.

– 21 авг. с.г. премьер�министр Италии Романо
Проди заявил, что его страна готова возглавить
войска ООН по поддержанию мира в Ливане и об�
ратилась к мировому сообществу поставить перед
ними четкие задачи, дать информацию о системе
командования и дислокации войск. В тот же день
произошел конфликт между израильскими воен�
ными и движением «Хезболлах» в южной части
Ливана, в результате которого были убитые и ра�
неные. С 14 авг., когда военные действия между
Израилем и «Хезболлах» были прекращены, не�
прерывно поступают положительные либо отри�
цательные сведения. Они не могут не вызывать
тревоги за шаткий мир.

11 авг. Совет Безопасности ООН единогласно
принял резолюцию № 1701, в которой призвал обе
стороны «к всестороннему прекращению враж�
дебных действий». Резолюция требует, чтобы дви�
жение «Хезболлах» немедленно прекратило «вся�
кие нападения», а Израиль – «различные наступа�
тельные боевые действия». Израиль должен выве�
сти свои войска из Ливана. В южной части этой
страны будут размещены войска ООН по поддер�
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жанию мира в количестве 15 тыс. и войска прави�
тельства Ливана той же численностью. Резолюция
определяет ряд условий для постоянного прекра�
щения боевых действий и достижения соглашений
по вопросам долгосрочного политического харак�
тера, в частности, создание буферной зоны, уста�
новление международных границ Ливана в спор�
ных районах, разоружение военизированных
структур на территории Ливана, оказание ему гу�
манитарной помощи и т.д.

Указанную резолюцию приветствует и поддер�
живает мировое сообщество, обе конфликтующие
стороны согласились с ней, и 14 авг. было объя�
влено о прекращении огня. Однако Израиль все
еще продолжает блокировать приморские районы
Ливана, заявляя, что это делается якобы для пре�
дотвращения поставок оружия «Хезболлах» из�за
рубежа. Движение заявило, что пока израильские
войска продолжают находиться на территории Ли�
вана, оно не может отказаться от боевых действий.
Резолюция, принятая Советом Безопасности
ООН, оказалась перед лицом суровых испытаний
практически со дня ее вступления в силу.

Заслуживает похвалы то обстоятельство, что
для ее реализации международное сообщество по�
прежнему прилагает огромные усилия. Однако
происходит и то, что серьезно беспокоит людей.
Ранним утром 19 авг., спецподразделения Израи�
ля атаковали объект «Хезболлах» на востоке Лива�
на. Генеральный секретарь ООН К. Аннан и пред�
ставители правительства Ливана осудили эти дей�
ствия, указав, что они нарушают резолюцию о
прекращении огня. Израильская сторона заявила,
что налет совершен в целях недопущения поста�
вок оружия «Хезболлах». По информации ООН,
израильская авиация неоднократно вторгалась в
воздушное пространство Ливана, что противоре�
чит резолюции.

Следует заметить, что в процессе ее реализации
налицо конкретные негативные факторы: по во�
просу отправки в Ливан сил по поддержанию ми�
ра в позиции ряда западных стран пока много не�
ясного, движение «Хезболлах» отказывается разо�
ружаться, Израиль не согласен с направлением в
Ливан сил по поддержанию мира из государств, с
которыми у него нет дипломатических отноше�
ний, министр обороны этой страны Амир Перец
заявил, что войска будут изучать недостатки, про�
явившиеся в ходе конфликта, чтобы быть в боевой
готовности.

История и реальность неоднократно свиде�
тельствовали о том, что конфликты и войны могут
вызвать лишь гибель людей и нанести материаль�
ный ущерб, они углубляют ненависть. В результа�
те их используют экстремистские силы. Строгое
соблюдение резолюции о прекращении военных
действий и обеспечение мирного процесса на
Среднем Востоке – это коренные и эффективные
меры по разрешению проблемы.

Мировое сообщество, которое недавно прояви�
ло слабость в прекращении боевых действий, дол�
жно изменить позицию «бессилия», принять мак�
симально конкретные меры по реализации поло�
жения резолюции, поддержанию мира в Ливане и
Израиле, восстановлению Ливана. «Женьминь
Жибао», 24.8.2006г.

– Израиль проиграл начатую им войну с Лива�
ном, считает военный аналитик, бывший генерал
ливанской армии Амин Хтейт. «Наступавшая сто�

рона не смогла добиться поставленных ею целей,
следовательно, она проиграла», – сказал лива�
нский генерал, подводя итоги израильско�лива�
нского военного конфликта. Начиная войну, на�
поминает он, Израиль намеревался освободить
двоих своих военнопленных солдат, ликвидиро�
вать «Хезболлах» как военную силу, очистить от
боевиков и оружия этого движения районы, рас�
положенные к югу от реки Эль�Литани. Ни одна
из этих задач не была выполнена. «За месяц вой�
ны, израильские войска сумели захватить лишь
12% территории южного Ливана», – уточнил
Хтейт. Война, по мнению ливанского военного
аналитика, показала, что израильская армия не
была готова к ливанской кампании, она полно�
стью проигрывала наземную операцию. «Во время
длившейся 18 лет оккупации южного Ливана
(1982�2000 гг) армия Израиля теряла ежегодно в
этой стране в среднем по 20 солдат. В то время как
только за последние 3 дня нынешней войны, в хо�
де широкой наземной операции в южном Ливане
были убиты 63 израильских солдата. То есть, за
день – больше, чем в течение года», – говорит ли�
ванский генерал.

Война, как считает ливанский эксперт, развен�
чала славу израильских танков «Меркава», что, по
его мнению, негативно скажется на позициях из�
раильского оружия на международном рынке. За
время боевых действий в южном Ливане были
уничтожены 125 израильских танка. Такое за всю
историю арабо�израильских конфликтов случает�
ся впервые, отметил Хтейт. Израильская армия,
считает ливанский генерал, проиграла разведыва�
тельную войну. «Израильская разведка не смогла
выявить, а авиация уничтожить фактически ни од�
ной ракетной установки, что позволило «Хезбол�
лах» в последний день войны запустить по терри�
тории Израиля 250 ракет. Они не смогли обнару�
жить и ликвидировать ни одного из лидеров «Хез�
боллах», нарушить связь руководства «Хезболлах»
с действовавшими на передовых рубежах бойца�
ми», – подчеркнул ливанский военный аналитик.
Что касается «Хезболлах», то, по словам генерала
Хтейта, его бойцы «совершили подвиг». Они, на
его взгляд, продемонстрировали высокий уровень
профессиональной готовности, высокий мораль�
ный и боевой дух и сумели нанести противнику
большие потери. Если Израиль проиграл в воен�
ном отношении, то США, считает ливанский экс�
перт, проиграли в результате этой войны в полити�
ческом плане. «Поражение Израиля и США перед
лицом ливанского сопротивления окажет ради�
кальное влияние на весь регион. Ближний Восток
будет новым, но не тем, каким его хочет видеть Ва�
шингтон. Война стала для него морально�полити�
ческим поражением», – говорит ливанский экс�
перт.

Ливанское Движение сопротивления утверди�
ло себя в качестве основной политической силы
внутри Ливана, завоевала огромный авторитет в
регионе. «Ни одна другая политическая сила не
сможет отрицать тот факт, что именно «Хезбол�
лах» защитило Ливан от израильской агрессии», –
говорит Амин Хтейт. Надежды США и Израиля на
то, что им удастся разоружить «Хезболлах», равны,
по его словам, нулю. Между тем, по данным лива�
нских СМИ, з а время продолжавшейся 34 дня
войны в Ливане погибли 1150 чел. и 3700 были ра�
нены. 90% погибших составляют мирные жители,

24 www.army.polpred.ruËÈÂÀÍ



из них треть – дети до 12 лет. Предварительный
экономический ущерб оценивается в 9 млрд.долл.,
из которых 3 млрд.долл. – прямые потери и 6
млрд.долл. – косвенные. В стране разрушено 150
мостов, десятки автомобильных дорог, семь тыс.
жилых зданий – домов и квартир, десятки складов
с горючим и бензозаправочных станций, админи�
стративных и общественных зданий, электростан�
ций и промышленных предприятий. Колоссаль�
ный ущерб нанесен экологии и сельскому хозяй�
ству Ливана. РИА «Новости», 14.8.2006г.

– Администрация Джорджа Буша приняла ре�
шение в срочном порядке оказать помощь воору�
женным силам Ливана на 10 млн.долл., сообщил
журналистам в Вашингтоне заместитель офи�
циального представителя госдепартамента США
Том Кейси. «Мы проинформировали конгресс о
том, что намерены на срочном порядке предоста�
вить дополнительно 10 млн.долл. ливанским во�
оруженным силам», – сказал он.

Эти средства пойдут на самые базовые задачи,
такие как предоставление запчастей, ремонт гру�
зовиков, бронетранспортеров и иных транспорт�
ных средств для усиления тылового обеспечения,
в чем в первую очередь нуждается ливанская ар�
мия, а также на «поддержку связи и иного опера�
тивного оборудования», отметил Кейси.

По его словам, США оказывают содействие во�
оруженным силам Ливана из расчета «чуть больше
1,5 млн.долл.» в год, и срочно выделяемые допол�
нительно средства, о которых поставлен в извест�
ность конгресс, будут предоставлены по той же
статье бюджета под названием «зарубежное воен�
ное финансирование» в рамках соответствующей
программы, за которую отвечает не Пентагон, а
внешнеполитическое ведомство США. РИА «Но�
вости», 29.7.2006г.

Ливия
– Госдепартамент США в дек. 2004г. высказал

серьезную озабоченность в связи с деятельностью
на территории Ливии двух террористических орга�
низаций – Ливийской исламской боевой группы
(LIFG) и Иностранной террористической органи�
зации (FTO). LIFG преимущественно состоит из
бывших воинов�афганцев, принимавших участие
в войне в Афганистане против советских воору�
женных сил. Основная цель этой организации –
свержение режима Каддафи и провозглашение
исламского государства. Вторая группа, по�види�
мому, имеет связи с аль�Каидой. Вместе с тем, Ли�
вийское руководство стремится показать всему
миру активность в борьбе с терроризмом. В нояб.
2004г. Муаммар Каддафи выдал алжирским вла�
стям одного из самых известных террористов Се�
верной Африки – Аммари Сайфи, известного как
Абдерразак эль Пара. По данным спецслужб, Аб�
дерразак является вторым человеком в иерархии
экстремистской «Салафистской группировки мо�
литвы и войны» (GSPC), которая связана с аль�
Каидой. Это исламистская группировка обвиняет�
ся в похищении в Алжире 32 иностранных тури�
стов в 2003г. В середине 2004г. Абдерразак был об�
наружен ливийскими спецслужбами на террито�
рии Чада, подконтрольной повстанческой груп�
пировке «Движение за демократию и правосудие в
Чаде». Требуя выдачи террориста, Ливия пригро�
зила начать войну с повстанцами. Абдерразак был
выдан Ливии, затем Ливия выдала его Алжиру. Ва�

шингтон позитивно воспринял инициативу Кад�
дафи. По мнению властей США, Каддафи мог бы
оказать неоценимую услугу в борьбе с террориз�
мом и распространением оружия массового пора�
жения.

Активное включение Ливии в борьбу с терро�
ризмом следует рассматривать как еще один жест
ливийского руководства по улучшению связей с
Западом, и в первую очередь с США. Необходимо
отметить, что инициативы ливийского руковод�
ства не остаются безответными – в середине окт.
Евросоюз отменил эмбарго на поставку вооруже�
ний в Ливию, действовавшее с 1986г. Главным
сторонником отмены эмбарго была Италия – на
сегодняшний день основной экономический
партнер Ливии. Министры европейских госу�
дарств отметили «серию знаменательных жестов»
ливийских властей в направлении интеграции
страны в международное сообщество. До сих пор
серьезной проблемой в отношениях ЕС с Ливией
остается судьба палестинского врача и 5 болгар�
ских медработников, приговоренных к смертной
казни в Ливии по обвинению в заражении СПИ�
Дом пациентов детской больницы. Совет ЕС на�
стоятельно рекомендовал Ливийскому руковод�
ству как можно скорее решить эту проблему.

Продолжается серьезный дипломатический
кризис между Ливией и Саудовской Аравией, со�
провождающийся высылкой дипломатов и резки�
ми высказываниями с обеих сторон. Саудовская
Аравия обвиняет Каддафи в подготовке убийства
фактического главы Саудовской Аравии – наслед�
ного принца Абдуллы. Г. Исаев. www.af�ro.com,
30.12.2004г.

Литва
– В Балтийском море начались крупные меж�

дународные военно�морские учения The Noble
Marinen, целью которых является подготовка к
международным миссиям. В них задействованы 60
судов из 17 государств, сообщило в понедельник
Литовское радио. Литву здесь представляет мино�
искатель Kursis, который должен продемонстри�
ровать готовность своего экипажа к участию в со�
ставе сил быстрого реагирования НАТО. Согласно
сценарию учений, будут разыгрываться ситуации
управления морской блокадой, эмбарго и кризиса,
а также антитеррористические операции и десан�
тирование. В сообщении подчеркивается, что ос�
новная цель учений – отработка взаимодействия
военных и гражданских служб в кризисных ситуа�
циях, поэтому в них принимают участие и граж�
данские суда. Учения будут происходить не только
в Балтийском, но и Северном море. РИА «Ново�
сти», 14.5.2007г.

– По сообщению агентства Эльта из Вильнюса,
миссию воздушной полиции НАТО в странах Бал�
тии 30 марта берут французские военнослужащие
на замену бельгийцев. Сегодня на авиабазе Зокняй
под Шяуляй на севере Литвы французские воен�
ные примут наблюдательную миссию у бельгий�
цев. В церемонии смены контингента примут уча�
стие президент Литвы Валдас Адамкус, министр
обороны Юозас Олекас, а также послы Франции,
Бельгии, Латвии и Эстонии.

Начальник подразделения сил быстрого реаги�
рования бельгийской воздушной полиции Марк
Меувиссен на церемонии передаст символиче�
ский ключ от воздушного пространства стран Бал�
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тии своему французскому коллеге полковнику�
лейтенанту Иву Жирару. В Шяуляй будет служить
116 французских солдат, обслуживающих 4 истре�
бителя «Мираж 2000». Через 4 месяца на смену
французским военным в Литву придут румыны.
Синьхуа, 31.3.2007г.

– Министр обороны Литвы Юозас Олекас 16
марта подтвердил, что подразделение спецназна�
чения в составе 50�60 чел. будет направлено на юг
Афганистана. «После подготовки и согласования
всех деталей наше подразделение спецназначения
в составе 50�60 чел. во II пол. года будет направле�
но на юг Афганистана», – конкретизировал план
Ю. Олекас. Литовское подразделение должно дей�
ствовать совместно с партнерами из Великобрита�
нии.

На севере Афганистана дислоцированы 120 ли�
товских военнослужащих в рамках миссии группы
НАТО по восстановлению афганской пров.Гор,
которой руководит Литва с июня 2005г. На юге
Афганистана литовские военные до сих пор пред�
ставлены не были. Синьхуа, 17.3.2007г.

– В министерстве хозяйства Литвы заверши�
лась процедура составления договора о компенса�
ции (офсета), согласно которому поставщик во�
оружения на определенную сумму обязан закупать
в Литве различную продукцию или инвестировать
капитал в литовские предприятия. Полтора меся�
ца назад, в министерстве обороны Литвы был под�
писан контракт на 75 млн. евро с итальянской
компанией Alenia Aeronautica. Согласно договору,
до 2009г. в Литву должны поступить три транс�
портных самолета C�27J Spartan для замены ста�
рых самолетов российского производства «Ан�26».
Прибытие первого воздушного судна ожидается в
2006г. «Для того, чтобы этот проект заработал и в
Литву начали поступать самолеты, был необходим
договор о компенсации, – сказал директор депар�
тамента промышленности и предпринимательства
министерства хозяйства Литвы Йозас Мартонис.
– Это совсем не означает, что мы закупаем воору�
жения, и нам за это еще платят деньги. Это обще�
признанная мировая практика».

По словам Мартониса, перед подписанием та�
кого крупного контракта в министерстве хозяй�
ства серьезно изучали мировой опыт по частично�
му возвращению капитала. «Итальянская компа�
ния Alenia Aeronautica знала об этой процедуре», –
подчеркнул директор департамента промышлен�
ности и предпринимательства министерства хо�
зяйства Литвы.

С�27J Spartan – тактический военно�транс�
портный самолет, разработанный консорциумом
LMATTS (Lockheed Martin Alenia Tactical Trans�
port Systems) на базе самолета С�27 Spartan. Рабо�
ты над самолетом были начаты 1997г. Первый по�
лет C�27J состоялся в фев. 1999г. Самолет являет�
ся улучшенной версией самолета С�27 с устано�
вленной авионикой подобной РЭО транспортного
самолета С�130J Hercules II. Основными задачами
самолета являются перевозка грузов, материалов,
солдат и десантирование парашютистов. Самолет
так же может выполнять задачи по патрулирова�
нию морских районов, медицинской эвакуации,
наземного заправщика и пожарного самолета. В
2001г. самолет был сертифицирован в ВВС Ита�
лии. ИА Regnum, 2.8.2006г.

– Ремонт и модернизация поисково�спасатель�
ного вертолета «Ми�8Т» и самолета L�410 UVT за�

кончился в Литве. Как сообщили в пресс�службе
министерства обороны Литвы, сейчас оба лета�
тельных аппарата начнут испытывать на авиабазе
НАТО в Шяуляе.

На «Ми�8Т» российского производства было
установлено новое навигационное и радиообору�
дование, поисково�спасательное оборудование,
модернизированы «черные ящики», установлена
аппаратура ночного виденья, которая реагируя на
температуру помогает обнаружить человека в от�
крытом море. На вертолете установлены два мощ�
ных прожектора, и радиостанция, которая соот�
ветствует всем евростандартам. Модернизация
«Ми�8Т» стоила минобороны Литвы 5,3 млн. ли�
тов. Заказ выполнила литовская фирма Helisota.
Работы по модернизации велись полгода.

Второй летательный аппарат – самолет L�410
UVT – ремонтировала и модернизировала чеш�
ская фирма Pамсо INT. На самолете установлена
новая система наведения целей, метеорадар, обно�
влена навигационная аппаратура и связь, устано�
влены новые двигатели. Летательный аппарат бу�
дет использован в военных целях: для разведки на
море, десантировании военных, перевозки грузов
и т. д. На ремонт самолета потрачено 4,14 млн. ли�
тов.

Два летательных аппарата L�410 UVT в 1993г.
Литва купила у Германии. «В этом году планирует�
ся ремонт и модернизация еще одного вертолета
«Ми�8Т», – подчеркнули в пресс�службе мини�
стерства обороны Литвы. – А в следующем ожида�
ется ремонт и модернизация второго самолета L�
410 UVT». ИА Regnum, 2.8.2006г.

– Литовский посол при НАТО: альянс ждет от
Литвы укрепления сухопутных войск (интервью).
Как пишет газета Respublika, Литва никак не мо�
жет исполнить данное НАТО обещание выделять
на охрану края 2% валового внутреннего продукта.
«Однако находящийся в Брюсселе литовский по�
сол Литвы при НАТО Линас Лиикявичюс за это не
краснеет перед коллегами». По его словам, о Литве
сложилось положительное мнение из�за того, что
она активно участвует в международных миссиях.
Ниже приводятся ответы Линкявичюса на вопро�
сы находящихся в Брюсселе сигнаторов Акта неза�
висимости и журналистов. Напомним, что до
своего назначение послом, Линкявичюс был ми�
нистром обороны Литвы.

• Как Вы оцениваете то, что Литва все еще не
выделяет на охрану края сумму, которую она обя�
залась выделять – 2% валового внутреннего про�
дукта?

Мы к этому стремимся уже давно, однако, чест�
но говоря, никак не можем это осуществить. Эти
2% являются ориентиром – тем минимумом, ко�
торый страны НАТО должны выделять на охрану
края. Санкции за это не предусмотрены, однако
мы об этом всегда помним. К счастью, мы не оди�
ноки в невыполнении этого обещания – 2% ВВП
на оборону выделяют не все страны Прибалтики.
Хотя мы не дотягиваем до минимума, однако на�
шим плюсом является то, что выделенное мы ис�
пользуем эффективно и активно участвуем в меж�
дународных операциях. Например, в Грузии 65%
бюджета выделяется персоналу, а с этим тяжело
согласиться.

• Литовская армия небольшая, допустим, во�
енная авиация нам не нужна, а рекомендовало ли
нам НАТО наращивать боевую мощь каких�ни�
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будь частей вооруженных сил – сухопутных, спе�
циальных подразделений или морских?

Были советы о том, чтобы весь спектр воору�
женных сил не усиливать, а сосредоточиться на
укреплении сухопутных войск. НАТО ждет от нас
не численности, а качества. От нас требуются та�
кие силы, которые могли бы участвовать в воен�
ных операциях. Мы это выполняем.

• Когда закончится литовская миссия в Ираке?
Она не будет продолжаться вечно, альянс НА�

ТО ставит цель, чтобы иракцы сами контролиро�
вали свою страну. Международная обществен�
ность сейчас не может уйти и оставить страну в со�
стоянии гражданской войны или конфликта. Дату
никто не объявит, но это будет уже скоро. Кроме
того, никто не может прогнозировать, где в буду�
щем возникнет кризисная ситуация.

Главная литовская операция – в Афганистане.
Северные и западные направления более стабиль�
ны и безопасны, туда и были направлены силы
Литвы. Южные районы страны более опасны, т.к.
там больше организованных группировок тали�
бов, происходят перестрелки. В наших провин�
циях относительно спокойно. Наши люди там из�
вестны своим отношением к чужой культуре. На�
пример, если ты без шлема и бронежилета пой�
дешь с местным человеком выпить чаю, он тебя
будет уважать больше, чем приехавших в полной
амуниции.

Литва здесь столкнулась с трудностями, потому
что у нее недостаточно средств. Другие страны,
участвующие в миссии восстановления Афгани�
стана, могут себе позволить выделить миллионные
суммы, однако Литва этого сделать не может, поэ�
тому через какое�то время нашей стране придется
думать, что делать дальше.

• Политики Литвы уже несколько лет не могут
решить проблему подразделений внутренней
службы. Этот отряд из 1 тыс.чел. предназначен для
борьбы с беспорядками, однако должностные ли�
ца вооружены как солдаты – шлемами и бронежи�
летами. Как, на ваш взгляд, должна решаться эта
проблема?

Они не должны быть солдатами. Армия должна
быть в стране одна. Подразделения, которые пред�
назначены для борьбы с беспорядками, если сле�
довать европейской практике, относятся к поли�
ции. ИА Regnum, 30.6.2006г.

– Патриотическая затея консерваторов с созда�
нием завода по производству патронов в Гирай�
чай, стоившая бюджету 200 млн. литов, полностью
провалилась. Государственное предприятие давно
уже не сводит концы с концами. Военные сделали
все что могли – закупили продукции на семь лет
вперед, но это только капля при его мощностях.
Оружейный фонд в этом году взял только 9% про�
изведенных патронов, остальные никому не нуж�
ны. Премьер страны Альгирдас Бразаускас давно
уже поставил вопрос о продаже завода в частные
руки, однако законопроект на эту тему не утвер�
жден Сеймом. Более того, Департамент госбезо�
пасности рекомендовал пока не продавать пред�
приятие – вначале провести аудит его финансовой
деятельности и выяснить, правильно ли ведется
поиск покупателей. При этом директор Оружей�
ного фонда Гинтаутас Мишейкис под предлогом
государственной и коммерческой тайны отказы�
вается давать какую�либо информацию о хозяй�
ственной деятельности завода. Например, он не

сообщил, сколько еще предстоит вернуть денег по
кредиту из французского банка.

Недоволен и военный министр Гедиминас
Киркилас, который признался, что министерству
невыгодно приобретать дорогую продукцию
предприятия, но их принуждают это делать. Од�
ной из причин банкротства, по мнению специа�
листов, является и слишком узкая специализация
предприятия. Предлагается лишь два калибра па�
тронов, потребность в которых у литовских воен�
ных быстро насыщается. А чтобы расширить ас�
сортимент, требуется инвестировать 30 млн. ли�
тов, на что правительство не решается. Однако
Киркилас считает, что в случае приватизации го�
сударство должно сохранить за собой пакет ак�
ций, чтобы не допустить изменение профиля дея�
тельности. Решение о строительстве предприятия
было принято в 1999г. Для этого был взят кредит
– 70 млн. литов. В два раза больше средств потре�
бовало оборудование. Кредитные средства, взя�
тые у французов, до сих пор не возвращены. ИА
«Росбалт», 12.5.2006г.

– Пограничники Пагегяйского подразделения
Службы охраны госграницы Литвы (СООГЛ), ко�
торое охраняет границу с Калининградской обл.
РФ, получат две новых амфибии. Раньше у литов�
ских пограничников такой техники не было. Как
сообщили в пресс�службе СОГГЛ, амфибии ка�
надского производства приобретены на средства,
выделенные ЕС для выполнения программы по
присоединению Литвы к шенгенской зоне.

На амфибиях типа Argo 6X6 Conquest погра�
ничники смогут патрулировать границу в зато�
пленных во время паводка на Немане местностях,
по топким местам и в местах, непреодолимых для
служебных внедорожников и другого транспорта.
На амфибиях можно передвигаться и по льду, и по
суше. В случае необходимости экипажи амфибий
будут готовы оказать помощь и жителям, подвер�
гающихся затоплению во время паводка. ИА «Рос�
балт», 11.4.2006г.

– Как известно, голландцы первыми в Европе
легализовали такие наркотики, как конопля, ма�
рихуана, анаша. Похоже, что Литва собирается не
отстать от Голландии. На минувшей неделе литов�
ское правительство сделало первый шаг к легали�
зации марихуаны. Чиновники министерства вну�
тренних дел подготовили проект постановления о
переводе анаши в категорию сильнодействующих
медицинских препаратов. Отныне, а точнее с 1
апр., хранение и употребление анаши не является
уголовным преступлением.

Правда, это решение встретило резкое неприя�
тие у некоторых полицейских чинов и парламент�
ской оппозиции. Как сообщает Ekspress nedelia, по
всей вероятности, с 1 апр. будет подписано поста�
новление о переводе марихуаны из списка препа�
ратов класса «В» (легкие наркотики) в класс «С»
(сильнодействующие медицинские препараты,
транквилизаторы). Однако о полной легализации
марихуаны речи пока не идет – в отличие от Гол�
ландии, где «травку» можно спокойно купить в ма�
газине или кафе, в Литве она будет продаваться в
аптеках по рецепту.

А вот главные аргументы сторонников легали�
зации анаши. Во�первых, по мнению многих, ма�
рихуана гораздо менее вредна для здоровья, чем
алкоголь или табак. Во�вторых, легализация
«травки» позволит государству выбить почву из�
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под ног криминальных дилеров, а также станет ис�
точником новых налоговых поступлений в бю�
джет. ИА Regnum, 7.4.2006г.

– Министерство обороны Литвы сегодня, 31
марта, подписало с компанией Siauliш plentas до�
говор о реконструкции главной взлетно�посадоч�
ной полосы Шауляйского военного аэродрома,
сообщили в Минобороны Литвы.

Компания Siauliш plentas сыиграла конкурс на
реконструкцию взлетно�посадочной полосы,
объявленный Минобороны, предложив в ходе
конкурса 55 млн. литов за исполнение контракта.
Проект финансирует НАТО по программе инве�
стиций в безопасность (NSIP – NATO Security In�
vestment Progamme). Шауляйский аэродром в Зо�
княй, построенный в начале 1980гг., теперь явля�
ется главной базой ВС НАТО. Начать работы по
реконструкции планируется этой весной. Во вре�
мя ремонтных работ военно�воздушные силы, вы�
полняющие миссию воздушной полиции, будут
использовать запасную полосу, которая была ре�
конструирована в 2005г.

Напомним, сегодня, 31 марта, на литовском во�
енном аэродроме в Зокняе состоялась торжествен�
ная церемония смены миссии патрулирования
странами НАТО воздушного пространства стран
Прибалтики: Польша передала свои обязанности
Турции. ИА Regnum, 31.3.2006г.

– 31 марта польские военные передадут наблю�
дение за небом Балтии турецким пилотам. В этот
день на литовской военной авиабазе в Шяуляе со�
стоится церемония смены военных контингентов.
Турецкие военные будут патрулировать воздуш�
ное пространство государств Балтии на истреби�
телях F�16. Как планируется, в Литве будут слу�
жить 80 турецких солдат. Турция открывает новый
цикл ротации стран, распланированный до конца
2007г. Страны будут выполнять эту миссию в тече�
ние 4 месяцев. На смену турецким военным при�
дут испанцы, затем бельгийцы, которые начинали
миссию по патрулированию неба стран Балтии.
Страны�члены НАТО заступили на пост охраны
неба Балтии 29 марта 2004г., когда Литва, Латвия и
Эстония вступили в североатлантический альянс.
Ранее воздушное пространство стран Балтии уже
охраняли бельгийский, датский, британский, нор�
вежский, голландский и немецкий контингенты.
ИА «Росбалт», 30.3.2006г.

– Закончено обозначение на местности госу�
дарственной границы Литвы и Белоруссии – уста�
новлен последний пограничный знак, буй на озе�
ре Гилутес (Gilutes). «Это первая внешняя восточ�
ная граница Европейского союза (ЕС), демарка�
ция которой завершена», – сообщили в департа�
менте информации МИД Литвы.

Планируется, что до июля будет закончено
оформление всех документов о демаркации грани�
цы и тем самым будет закончено осуществление
договора Литвы и Белоруссии о госгранице. Пере�
говоры о делимитации литовско�белорусской гра�
ницы начались в янв. 1992 г. и закончились в фев.
1995г. подписанием договора. В 1996г. начались
работы по демаркации границы, общая протяжен�
ность которой составляет 676 км. Литва демарка�
цию госграницы с Белоруссией осуществляла на
средства ЕС. Из этого же источника финансирова�
лась и часть работ по демаркации границы, выпол�
нявшихся белорусской стороной. Интерфакс,
10.3.2006г.

– Литва примет участие в учениях НАТО по
контролю за кризисными ситуациями «CMX 06»,
сообщило министерство обороны Литвы. Учения
начнутся 7 марта. В них примут участия все ведом�
ства системы по контролю за кризисными ситуа�
циями Литвы. По информации министерства, в
2004г. республика уже участвовала в этих учениях
на правах наблюдателя. Цель «CMX 06» – прове�
рить процедуры по управлению кризисами, ус�
овершенствовать способности альянса в контроле
над возможными кризисными ситуациями. Меж�
ду тем, основной интерес Литвы – проверка про�
цедур национальной системы в этой области.

В создании сценария и планировании учений
«CMX 06» участвовали все 26 государств�членов
НАТО. По сценарию учений, мнимый очаг угрозы
постепенно формируется за пределами альянса и
начинает представлять потенциальную угрозу
странам НАТО. На учениях будут моделироваться
борьба с терроризмом, подготовка к борьбе с угро�
зами химического, биологического, радиологиче�
ского происхождения, направленными против сил
НАТО, территории государств блока и его жите�
лей. В сценарии намечено возможное использова�
ние сил быстрого реагирования НАТО. Куратор и
глава этих учений – генсек НАТО Яап де Хооп
Схеффер. ИА «Росбалт», 1.3.2006г.

– Российский военный транзит через Литву бу�
дет проходить по правилам НАТО. Об этом заявил
губернатор Калининградской обл. Георгий Боос.
«Проблема военного транзита, безусловно, суще�
ствует. На мой взгляд, она должна решаться в рам�
ках международных правил. Они существуют, в
т.ч. и с блоком НАТО», – сказал Боос. Губернатор
напомнил, что через территорию России осущест�
вляется транзит военных грузов в интересах НА�
ТО. ИА «Росбалт», 3.2.2006г.

– Как известно, двух процентов ВВП Литвы
уходит на оборону. Часть этих денег перекочует в
карманы литовских производителей продуктов.
Сообщается, что литовская армия в 2006г. закупит
провианта у литовских производителей почти на
20 млн. литов молока и молочных изделий – на 3,5
млн., хлеба и хлебобулочных изделий – на 1,1
млн., рыбы и рыбопродуктов – на 0,8 млн., а на
свежие фрукты и овощи, квашеную капусту выде�
лено 4,4 млн. литов. Поскольку деньги государ�
ственные, то производители могут не беспокоить�
ся, что с ними не рассчитаются. О том, насколько
защищены от коррупции подобные госзаказы, не
сообщается. ИА Regnum, 20.1.2006г.

– Представители МИД Литвы и европейского
оборонно�промышленного концерна Eurocopter
подписали соглашение о приобретении для Служ�
бы охраны госграницы Литвы трех патрульных
вертолетов, сообщили в пресс�службе министер�
ства внутренних дел Литвы. Новые вертолеты бу�
дут приобретены на средства ЕС, предназначен�
ные для проведения в жизнь средств, связанных с
Шенгенским договором, и будут использоваться
при охране границы Литвы с Белоруссией и Кали�
нинградской областью России – внешней грани�
цы ЕС.

Двухмоторные вертолеты различных модифи�
кации (два EC�135 и один EC�145) можно будет
использовать в ночное время суток, на небольших
высотах, они скоростные, уровень из безопасно�
сти выше. Они будут доставлены в Литву до конца
2006г. Литовские пограничники уже используют
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два одномоторных вертолета Colibri EC�120B про�
изводства Eurocopter, рассчитанных на пять мест,
каждый их которых стоил по 1 млн.евро. Средства
на их приобретение были выделены из госбюдже�
та. ИА Regnum, 18.1.2006г.

– Литовские полицейские для усмирения аг�
рессивных хулиганов теперь смогут пользоваться
электрошоковым устройством. Первые произве�
денные в США приборы электрического импульса
Taser получат полицейские Вильнюса, Каунаса,
Клайпеды и Панявежиса. Затем ими будут обеспе�
чены все комиссариаты полиции Литвы.

«Это эффективное средство для усмирения аг�
рессивных преступников. Это гораздо более гу�
манно, чем использование огнестрельного ору�
жия», – сказал генкомиссар полиции Литвы Ви�
таутас Григаравичюс. До сих пор в случае опасно�
сти для окружающих или их самих полицейские
использовали слезоточивый газ или резиновые ду�
бинки, в крайних случаях – служебное огне�
стрельное оружие.

Электроимпульсный прибор Taser уже исполь�
зуют полицейские Финляндии, Швеции, Чехии,
Хорватии, Великобритании, Австрии, Бельгии,
Италии, Голландии, Германии, Греции и других
стран. ИА «Росбалт», 30.12.2005г.

– Литовские полицейские для усмирения аг�
рессивных хулиганов теперь смогут пользоваться
электрошоковым устройством. Как сообщают ли�
товские СМИ, первые произведенные в США
приборы электрического импульса Taser получат
полицейские Вильнюса, Каунаса, Клайпеды и Па�
нявежиса. Затем ими будут обеспечены все комис�
сариаты полиции Литвы.

«Это эффективное средство для усмирения аг�
рессивных преступников. Это гораздо более гу�
манно, чем использование огнестрельного ору�
жия», – сказал журналистам генкомиссар поли�
ции Литвы Витаутас Григаравичюс. До сих пор в
случае опасности для окружающих или их самих
полицейские использовали слезоточивый газ или
резиновые дубинки, в крайних случаях – служеб�
ное огнестрельное оружие.

Электроимпульсный прибор Taser уже исполь�
зуют полицейские Финляндии, Швеции, Чехии,
Хорватии, Великобритании, Австрии, Бельгии,
Италии, Голландии, Германии, Греции и других
стран. «Росбалт», 30.12.2005г.

– В 2006�11гг. в Литве намечено сокращение
военной структуры страны и количества военных.
Соответствующее решение принял сейм Литвы. В
принятом законе предусмотрено сокращение об�
щего предельного числа военных, служащих в си�
стеме обороны Литвы с утвержденных в этом году
19650 до 18250 военных в 2006г. В следующем году
количество профессиональных военных останется
таким же – 7800 чел., из них генералов и адмира�
лов – до 8, полковников и морских капитанов – до
32, полковников�лейтенантов и командоров – до
115, майоров и командоров�лейтенантов – до 310.

Количество солдат обязательной начальной во�
енной службы сократится с 3500 до 3210, юнкеров
– с 350 до 240, а военных добровольцев и военных
прочего активного резерва – с 8 тыс. до 7 тыс. В
целом общее количество служащих в системе обо�
роны Литвы в следующем году сократится на 1400
чел. Общее предельное количество служащих в си�
стеме обороны гражданских государственных слу�
жащих в 2006г. составит 170 чел.

По проекту намечается, что к 2011г. в Литве бу�
дет 17120 военных обязательной и профессио�
нальной службы, добровольцев и прочих военных
из прочего активного резерва, из них военных
профессиональной службы – до 8420, генералов и
адмиралов – до 10, полковников и морских капи�
танов – до 42, полковников�лейтенантов и коман�
доров – до 140, майоров и командоров�лейтенан�
тов – до 360; военных обязательной службы – до 2
тыс.; юнкеров – до 200; военных добровольцев и
военных активного резерва – до 6500. Общее пре�
дельное число служащих в системе обороны граж�
данских госслужащих к 2011г. может составить до
200 чел. ИА «Росбалт», 23.12.2005г.

– Со следующего по 2011г. в Литве намечено
значительное сокращение военной структуры
страны и количества военных. Соответствующее
решение принял в четверг сейм Литвы. Предусмо�
трено сокращение общего предельного числа во�
енных, служащих в системе обороны Литвы с
утвержденных в этом году 19 тыс. 650 до 18 тыс.
250 военных в 2006г. В следующем году количе�
ство профессиональных военных останется таким
же – 7 тыс. 800 чел., из них генералов и адмиралов
– до 8, полковников и морских капитанов – до 32,
полковников�лейтенантов и командоров – до 115,
майоров и командоров�лейтенантов – до 310.

Количество солдат обязательной начальной во�
енной службы сократится с 3 тыс. 500 до 3 тыс. 210,
юнкеров – с 350 до 240, а военных добровольцев и
военных прочего активного резерва – с 8 тыс. до 7
тыс. В целом общее количество служащих в систе�
ме обороны Литвы в следующем году сократится
на 1 тыс. 400 чел. Общее предельное количество
служащих в системе обороны гражданских госу�
дарственных служащих в 2006г. составит 170 чел.

По проекту намечается, что к 2011г. в Литве бу�
дет 17 тыс. 120 военных обязательной и профес�
сиональной службы, добровольцев и прочих воен�
ных из прочего активного резерва, из них военных
профессиональной службы – до 8 тыс. 420, генера�
лов и адмиралов – до 10, полковников и морских
капитанов – до 42, полковников�лейтенантов и
командоров – до 140, майоров и командоров�лей�
тенантов – до 360; военных обязательной службы
– до 2 тыс.; юнкеров – до 200; военных доброволь�
цев и военных активного резерва – до 6 тыс. 500.
Общее предельное число служащих в системе обо�
роны гражданских госслужащих к 2011г. может со�
ставить до 200 чел. «Росбалт», 23.12.2005г.

– Комитет по национальной безопасности и
обороне (КНБО) Сейма Литвы поддержал поправ�
ки к закону, в соответствии с которыми сокраща�
ется список ограничений в отношении профес�
сиональной деятельности бывших кадровых со�
трудников структур советского КГБ. «Принимая
решение, комитет учел решения Европейского су�
да по правам человека, в которых действующие
ограничения трудовой деятельности для бывших
кадровых сотрудников получили оценку как не�
пропорциональные», – сказал председатель
КНБО Альвидас Садяцкас.

Как говорится в распространенном КНБО со�
общении, комитет утвердил предложения о сокра�
щении списка ограничений трудовой деятельно�
сти бывшим кадровикам органов безопасности
СССР, разработанные рабочей группой, которая
занималась поправками к законам, связанным с
люстрационными процессами. Планируется оста�
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вить в отношении бывших кадровиков КГБ только
запрет работать на тех должностях, на которых на�
дежность и лояльность лиц Литовскому государ�
ству являются важными в смысле национальной
безопасности.

В соответствии с положениями этих законов
бывшие кадровики спецслужб СССР не смогут ру�
ководить государственными институтами, рабо�
тать в правоохранительных органах, в системе
обороны или на других работах, связанных с до�
ступом засекреченной информацией, а также не
смогут возглавлять имеющими стратегическое
значение для национальной безопасности пред�
приятия и занимать другие должности, в отноше�
нии которых государством установлены специаль�
ные требования. ИА «Росбалт», 24.11.2005г.

– Минвнутренних дел Эстонии, Латвии и Ли�
твы подпишут договор, предусматривающий, что
Балтийские страны в целях защиты свидетелей
преступлений позволят им анонимно пересекать
свои границы. Как сообщили в пресс�службе пра�
вительства Эстонии, кабинет министров страны в
конце минувшей недели одобрил протокол о со�
глашении Эстонии, Латвии и Литвы, на основа�
нии которого Балтийские страны в целях защиты
свидетелей позволят им пересекать границы своих
государств без соответствующих отметок в доку�
ментах. «Соглашение даст возможность свидете�
лям переезжать из одной Балтийской страны в
другую так, что это нигде не будет зафиксирова�
но», – сообщил министр иностранных дел Эсто�
нии Урмас Паэт. Эстония, Латвия и Литва заклю�
чили договор о защите пострадавших и свидетелей
в марте 2000г. ИА «Росбалт», 21.11.2005г.

– Россия возместила Литве ущерб в связи с ка�
тастрофой разбившегося в сент. истребителя Су�
27, сообщила пресс�служба литовского МИД. 8
нояб. российская сторона перевела на указанный
Литвой счет необходимую сумму, говорится в со�
общении. Ранее МИД Литвы указал, что «на осно�
ве данных, представленных генпрокуратурой Ли�
твы, размер нанесенного ущерба составляет 67
тыс. литов (19 тыс. евро)».

«Из них 12 тыс. евро должны пойти сельскохо�
зяйственной общине, на поле которой упал истре�
битель, а остальные 7 тыс. евро – в виде компенса�
ции литовскому государству за загрязнение окру�
жающей среды и грунта», – отметило внешнепо�
литическое ведомство Литвы.

В главном штабе ВВС России потвердили факт
перевода денег. «Деньги за возмещение ущерба
переведены литовской стороне», – сказал собесед�
ник агентства. Российский истребитель Су�27 раз�
бился 15 сент. на территории Литвы. Пилот – Ва�
лерий Троянов катапультировался. РИА «Ново�
сти», 9.11.2005г.

– Перед зданиями правительства и сейма (пар�
ламента) Литвы в Вильнюсе днем сотрудники
МВД проведут «предупредительно�показательную
акцию протеста». Ожидается, что в акции примут
участие сотрудники полиции, таможни, погранох�
раны, пожарной и спасательной служб, а также
другие служащие МВД Литвы.

Как указала член правления профсоюзов гос�
служащих Литвы Рима Киселене (Rima Kisieliene),
провести акцию было решено после того, как сейм
и правительство не ответили на требование проф�
союзов увеличить не пересматривавшиеся с 1997г.
ставки заработной платы, в результате чего в 2002�

04гг. каждый из госслужащих недополучил от 3�5
тыс. литов (30�50 тыс. руб.), а также принять меры
к тому, чтобы не уменьшался размер пенсии для
сотрудников МВД.

Согласно ныне действующему законодатель�
ству, начиная с 1 янв. 2006г. выходящие на пенсию
лица лишаются базовой надбавки в 200 литов (2
тыс. руб.) в месяц – в результате чего сотрудники
полиции, не дожидаясь Нового года, массово вы�
ходят на пенсию.

По словам Киселене, это уже привело к тому,
что в ряде малых городов Литвы некому поддер�
живать общественный порядок и тушить пожары.
Так, в Лентварисе (Lentvaris) на пожар выезжает
лишь один пожарник, а во всем Акмянском (Ak�
mene) районе насчитывается всего трое полицей�
ских.

Второй этап акции пройдет с 14 по 25 нояб. во
всех городах Литвы, третий – с 26 нояб. по 3 дек.
Участники акции не исключают, что подобные ак�
ции они проведут в других странах Евросоюза.
РИА «Новости», 7.11.2005г.

– Проблема действующего наркотрафика на
территории Литвы заключается в том, что прави�
тельство страны не выделяет денег на улучшение
пограничных постов. Об этом заявила председа�
тель комиссии Сейма Литвы по предупреждению
наркомании Рамуне Висоцките, комментируя об�
винения ОНН в том, что Прибалтика фактически
экспортирует в Европу наркотики.

Директор управления ООН по борьбе с нарко�
тиками и преступностью Антонио Мариа Коста,
выступая в Вильнюсе на проходящем междуна�
родном форуме по противодействию наркоторго�
вле, обвинил страны Прибалтики в том, что они
превратились в экспортеров наркотических и пси�
хотропных средств в регионе. По словам Антонио
Коста, незаконный провоз из Балтии психотро�
пных и наркотических средств в Западную Европу
и в Россию приобрел в последние годы широко�
масштабный характер и продолжает нарастать.

По мнению Рамуне Висоцките, констатация
факта, что через Балтийские страны проходит
большой экспорт наркотических веществ с Восто�
ка на Запад – «справедливая». «Наша комиссия
уже четыре раза писала письма в правительство
Литвы с просьбой выделить денежные средства
для улучшения деятельности полиции и таможни,
но ответа мы так и не дождались», – сказала Ви�
соцките.

На вопрос о надлежащем контроле над имигран�
тами из Афганистана, Чечни и с Северного Кавка�
за, Висоцките сказала, что «необходимо улучшить
не только деятельность литовских, но и россий�
ских, а так же белорусских пропускных постов».
«Многие имигранты приезжают в Литву из России
и Белоруссии, поэтому контроль над ними необхо�
димо осуществлять изначально в тех государствах»,
– считает председатель комиссии. Кроме того, по
ее словам, Коста в своем выступление констатиро�
вал и тот факт, что на данный момент Литва стоит
на 4 месте по производству и импорту наркотиче�
ских веществ. «В первый раз за десять лет по заказу
Всемирной организации здравоохранения было
проведено предварительное исследование, в кото�
ром Литву приравнивают к Индонезии и Таиланду.
Литовские люди переносят дозу метадона от 15 до
100 мг, тогда когда у таиландца голова кружится уже
от 5 мг», – отметила Висоцките.
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Замначальника управления Федеральной служ�
бы по контролю за оборотом наркотиков по Кали�
нинградской области Сергей Воропаев заявил, что
«проблема контрабанды наркотиков из Литвы и
Польши для Калининградской области в послед�
нее время приобрела особую актуальность». По
его данным, только за прошедший год пресечено 9
каналов поставок наркотических средств, психо�
тропных и сильнодействующих веществ с терри�
тории этих стран, изъято около 8 кг наркотиков. За
прошедшие месяцы этого года пресечено уже 7 ка�
налов, в результате которых изъято свыше 3 кг. ИА
Regnum, 13.10.2005г.

Люксембург

Àðìèÿ

До Второй мировой войны Люксембург в соот�
ветствии с условиями Лондонского договора

1867г. имел только пограничные войска численно�
стью 300 чел. Несмотря на международные гаран�
тии нейтралитета, Люксембург был оккупирован
германскими войсками во время двух мировых
войн. Поэтому в 1945г. страна ввела обязательную
воинскую повинность с коротким сроком службы,
а в 1948г. из конституции была изъята статья о
нейтралитете.

В 1967г. взамен обязательной воинской службы
был узаконен набор добровольцев в армию, нас�
читывающую 800 чел., и жандармерию (полицию)
из 560 чел. Люксембург имеет соглашения о воен�
ном сотрудничестве с Бельгией и Нидерландами.
Люксембургские вооруженные силы формируют�
ся на добровольной основе и состоят из одного пе�
хотного батальона численностью 800 чел., состоя�
щего из 2 рот, одна из которых предназначена для
использования в мобильных силах НАТО, другая
– в составе Еврокорпуса.

На 2002г. в Люксембурге насчитывалось 113557
мужчин призывного возраста (15�49 лет), количе�
ство пригодных для военной службы – 93429 чел.
Количество мужчин, ежегодно достигающих воз�
раста для службы в вооруженных силах – 2565 чел.

Люксембургская Палата депутатов приняла в
дек. 2002г. законопроект, изменяющий закон от 23
июля 1952г. касательно военной организации го�
сударства. Правительственный совет Люксембур�
га принял 10 янв. 2003г. проект нового постано�
вления, определяющего статус добровольцев в
люксембургской армии. Эти изменения позволят
молодым гражданам ЕС попадать в люксембург�
скую армию в качестве добровольцев.

В связи с этим, должны быть произведены раз�
личные изменения в люксембургский регламент
от 22 сент. 1967г., определяющий статус армей�
ских добровольцев: старше 19 лет; иметь нацио�
нальность одной из стран�членов ЕС и проживать
в Люксембурге в течение последних 36 мес.; дока�
зать соответствующее знание 3 официальных язы�
ков Люксембурга (люксембургского, французско�
го и немецкого).

Ежегодные расходы Люксембурга на вооружен�
ные силы составляют 0,8% от ВВП или 150 млн.
евро.

Вооруженные силы. Формируются на кон�
трактной основе, насчитывают 821 чел., из них
собственно армия – 623 чел. Люксембург плани�
рует увеличить армию до 1,5 тыс.чел., чтобы быть
в состоянии участвовать в ОПМ.

Правоохранительные органы. Великогерцог�
ская полиция численностью около 1 тыс.чел.

Внешнеполитический курс Люксембурга в ос�
новном определяется его участием в системе воен�
но�политических и экономических альянсов За�
падной Европы и Североатлантического региона
(ЕС, НАТО).

ÀÐÌÈß È ÏÎËÈÖÈß
– Министры внутренних дел и юстиции стран�

членов Евросоюза на заседании во вторник в Люк�
сембурге договорились о принятии активных мер
по борьбе с кибертеррористами, сообщила пресс�
служба Совета ЕС.

«Одной из главных целей, поставленных перед
Евросоюзом, является недопустить использова�
ние интернета для радикализации и пособниче�
ства терроризму», – говорится в сообщении
пресс�службы. Министры отметили, в частности,
что прогресс в борьбе с использованием интернета
в качестве поля деятельности для террористов был
достигнут благодаря действующей инициативе,
которая обеспечивает обмен антитеррористиче�
ской информацией между Европолом и странами
ЕС. РИА «Новости», 12.6.2007г.

Мавритания
– 4 июня группа боевиков связанной с ал�Каи�

дой алжирской Салафистской группы проповеди
и джихада (СГПД) атаковала военную базу на се�
веро�востоке Мавритании близ стыка границ с
Нигером и Мали. В результате нападения, по офи�
циальным данным, погибли по меньшей мере 15
военнослужащих, 17 получили ранения. Погибли
также 5 исламистов. По неофициальным данным
малийских военных, потери мавританской армии
были тяжелыми – свыше 50 чел. убитыми. При на�
падении на базу исламисты, воспользовавшись
внезапностью, захватили нескольких мавритан�
ских военных в плен, которых затем убили. По
оценке мавританских военных, в нападении при�
нимали участие до 150 чел.

Первоначально Нуакшот попытался возложить
ответственность за нападение на организацию
«Всадники изменений», представляющую воору�
женную оппозицию существующему режиму. По�
следние тут же опровергли эту информацию, вы�
разив через интернет соболезнования вооружен�
ным силам Мавритании. Ответственность за про�
исшедшее «Всадники изменений» возложили на
режим президента Маауйи ульд Сиди Ахмеда Та�
йи. Одновременно они вновь подтвердили свою
решимость добиться установления в Мавритании
«плюралистической демократии и правового госу�
дарства в их современных формах, при содействии
всех живых сил страны».

2 лидера «Всадников» – Абдеррахман ульд Ми�
ни и Салех ульд Хеннена – в фев. этого года были
приговорены к пожизненному заключению за уча�
стие в трех попытках государственного переворота
– в июне 2003 и авг. и сент. 2004г. Нуакшот утвер�
ждает, что «Всадники» пользуются поддержкой
исламистов, Ливии и Буркина�Фасо. Две послед�
ние неоднократно отвергали эти обвинения.
СГПД через интернет заявила о своей ответствен�
ности за атаку на мавританскую военную базу. На�
падение на базу стало ответом алжирских ислами�
стов на аресты их мавританских единомышленни�
ков, произведенные в последние числа апр. «Эта
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операция была проведена с тем, чтобы отомстить
за наших мавританских братьев, арестованных ре�
жимом нечестивцев, – утверждалось в коммюнике
СГПД. – Эта атака – ясное послание того, что на�
ши акции затронут не только нашего внутреннего
врага (в Алжире), но и всех других врагов нашей
религии, где бы они не находились».

СГПД проявляет наибольшую активность на
территории Алжира. Самой масштабной акцией
этого бандформирования за последнее время ста�
ло нападение 15 мая на военную автоколонну в ре�
гионе Хеншела на востоке Алжира, в результате
которого погибли 12 алжирских военнослужащих.
По данным шефа алжирской полиции Али Тунси,
СГПД насчитывает до 500 боевиков. После этого
инцидента Мавритания тут же перевела свою ар�
мию в повышенную степень боевой готовности, а
также направила в регион разведывательные само�
леты – Нуакшот опасается, что вылазки ислами�
стов могут повториться. В. Куделев. www.af�
ro.com, 30.6.2005г.

Македония
– Два экипажа военных вертолетов и бригада

техников вылетели вечером с македонского аэ�
родрома Петровац в Боснию, где в течение бли�
жайших шести месяцев будут нести службу в со�
ставе бельгийского контингента Еврофор, бази�
рующегося в городе Мостар. Об этом сообщило
македонское информационное агентство Мак�
факс.

В торжественных проводах экипажей участво�
вал президент Македонии, главнокомандующий
вооруженными силами страны Бранко Црвенков�
ски. В своем выступлении на аэродроме он отме�
тил, что македонские военнослужащие будут
впервые непосредственно участвовать в реализа�
ции миротворческой и оборонной политики евро�
пейских стран.

Все вылетевшие в Боснию пилоты и техники
обучены по стандартам НАТО и будут летать на
двух модернизированных вертолетах типа Ми�8 и
Ми�17. Македония принимает участие в миро�
творческих операциях в Ираке и Афганистане.
РИА «Новости», 15.7.2006г.

Малайзия

Àðìèÿ

Вооруженные силы Малайзии ведут свою исто�
рию с 1933г., когда в г.Порт�Диксон в составе

английских колониальных войск был сформиро�
ван первый малайский пехотный полк. Ко време�
ни провозглашения Малайзии в 1963г. числен�
ность ВС страны составила 22 тыс.чел. День во�
оруженных сил страны – 16 сент.

В соответствии с конституцией главнокоман�
дующим ВС страны является Верховный прави�
тель. Организационно ВС составляют подразделе�
ние министерства обороны. Министр обороны
(гражданское лицо) осуществляет руководство ВС
с помощью аппарата министерства, через коман�
дующего и штаб ВС, командующих видов воору�
женных сил.

Общая численность ВС Малайзии составляет
112 тыс.чел., в т.ч. сухопутные войска – 85 тыс.,
военно�морские силы – 14 тыс., военно�воздуш�
ные силы – 13 тыс. Численность организованного
резерва ВС – 250 тыс.чел.

Основным направлением развития ВС Малай�
зии считается наращивание их боевых возможнос�
тей за счет совершенствования структуры соеди�
нений и частей (без увеличения численности лич�
ного состава) и принятия на вооружение новых
видов боевой техники и вооружений в рамках про�
граммы строительства ВС до 2020г. 

Планирование и организация оперативной и
боевой подготовки осуществляется по националь�
ному плану, планам военного сотрудничества в
рамках пятисторонних оборонительных догово�
ренностей (ПОД), а также двусторонних связей со
странами АСЕАН. Регулярно проводятся совмест�
ные учения с ВС соседних государств (Индонезии,
Сингапура, Брунея), а также США.

Правоохранительные органы, находящиеся в
ведении министерства внутренних дел, представ�
лены Главным управлением королевской поли�
ции. Личный состав полиции – 80 тыс.чел. Глав�
ное управление возглавляется генеральным ин�
спектором и имеет несколько функциональных
подразделений, в т.ч. т.н. «специальный отдел»,
т.е. контрразведку.

Поддерживать общественную стабильность,
молниеносно реагировать на малейшие проявле�
ния экстремизма правоохранительным органам
позволяет особый документ – Закон о внутренней
безопасности. Он был первоначально введен анг�
лийской колониальной администрацией как указ
о чрезвычайном положении и обновлен уже в по�
стколониальный период – в 1960г. Закон фактиче�
ски позволяет арестовывать граждан на срок до 60
суток и ссылать в специально отведенные лагеря
на срок до 2 лет (по распоряжению министра вну�
тренних дел – и на более продолжительный срок)
по подозрению, минуя обычное судебное разбира�
тельство. Применяется для устранения наиболее
опасных угроз стабильности, межэтническому ба�
лансу и авторитету правительства: в 60�70гг. –
против оппозиции (НПМ и ПДД), в последние
время – для борьбы с радикальными исламист�
скими группировками, а также обуздания партии
«Кеадилан», которая возглавила движение за от�
мену Закона.

Îáîðîíêà

В1982 г. правительство приняло программу раз�
вития ВПК, который на начальной стадии дол�

жен обеспечить сборку, обслуживание и ремонт
вооружений на базе инолицензий, а также произ�
водство деталей и узлов. По мере освоения передо�
вых технологий и создания научно�производст�
венной базы, планируется производить вооруже�
ние и военную технику собственной разработки.

Руководство страны предприняло ряд шагов
для расширения и развития военного производст�
ва, в частности создало благоприятные условия
для инокапвложений в военные отрасли с участи�
ем ведущих зап. фирм�изготовителей вооружений
и военной техники.

В рамках неформального объединения компа�
ний�изготовителей специмущества создан Совет
малайзийской оборонной промышленности
(Malaysian Defence Industries Council), который
совместно с минобороны и минфином координи�
рует деятельность компаний�изготовителей. При
подписании контрактов на поставку специмуще�
ства одними из главных условий заключения сдел�
ки выдвигаются офсетные программы, программы
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индустриального сотрудничества, создание СП по
ремонту, техобслуживанию и производству от�
дельных видов запчастей, комплектующих и т.п. В
1997 г. по предложению правительства (Malaysian
Industry�Government Group for High Technology –
MIGHT) были созданы нац. аэрокосмический со�
вет и нац. аэрокосмическое координационное уп�
равление: для содействия развитию аэрокосмиче�
ских отраслей промышленности в гражд. и воен�
ных целях.

На местных предприятиях осуществляются:
строительство малых морских и речных кораблей
и судов, легких учебно�тренировочных самолетов;
техобслуживание и ремонт кораблей и самолетов;
производство артиллерийского и легкого стрелко�
вого вооружения, боеприпасов к ним, морских
мин, ручных гранат, взрывчатых веществ, такти�
ческих средств связи; сборка колесных тягачей для
артиллерийских систем и для аэродромного об�
служивания авиатехники; выпуск шин и резино�
техизделий, используемых в военной технике,
снаряжения и обмундирования.

Крупнейшие предприятия, производящие во�
оружение и военную технику: 

– Airod, созданное в 1985 г. малайзийско�ам.
СП. В 1995 г. ам. компания Lokheed ASI продала
свой пакет акций малайзийским компаниям и
предприятие стало полностью малайзийским. На
нем занято до тысячи человек. Airod используется
самолетостроительным концерном «Локхид» в ка�
честве сервисного центра по ремонту и техобслу�
живанию 60 транспортных самолетов С�130 и L�
100, принадлежащих ВВС США, Малайзии, Ин�
донезии и Филиппин.

Предприятие осуществляет регламентные ра�
боты и ремонт планеров, двигателей и других сис�
тем как военных, так и гражд. самолетов (Ф�5, А�
4, Карибу, Фоккер�28, Боинг�727, Боинг �737) и
вертолетов (Алуэтт�3, С�61 Нури, Белл�200). Про�
изводит металлические компоненты и собирает
цифровые магнитофоны для регистрации полет�
ных данных («черные ящики») по заказу ВВС
США, инфракрасную аппаратуру и аэродромное
осветительное оборудование.

– Syarikat Malaysia Explosives (SME). Предпри�
ятиями госкомпании в 1996 г. начато серийное
производство двухместных учебно�тренировоч�
ных самолетов по лицензии компании MDB
Flugtechnik AG (Швейцария). В 1997 г. начато вы�
полнение заказа ВВС Малайзии и Индонезии (по
20 ед.). На предприятии SME Aerospace изготавли�
ваются топливные баки, вспомогательное назем�
ное оборудование, пилоны для подвески вооруже�
ния на самолеты Hawk в рамках выполнения оф�
сетной программы.

Дочернее предприятие SME Technologies осу�
ществляет выпуск автоматических винтовок AUG
калибра 5,56 мм. по лицензии австрийской фирмы
Steyer Mannnlicher до 65 тыс. штук в год для ВС,
полиции и таможни. Это же предприятие совмест�
но с другим дочерним предприятием SME Ord�
nance выпускает взрывчатые вещества, мины, руч�
ные гранаты, боеприпасы к стрелковому оружию
(до 150 млн. патронов в год).

– Eagle Aircraft, авиастроительная компания
для производства двухместного тренировочного
самолета Eagle X�TS. Производственно�техноло�
гическая линия закуплена в Австралии и переба�
зирована в г. Бату Берендам (штат Мелакка), кото�

рый является центром по производству композит�
ных материалов. Фюзеляж самолета производится
целиком из композитных материалов малайзий�
ского производства. Имеется заказ из США на 60
самолетов (собрано 5). Завод композитов произво�
дит грузовые контейнеры, защитные шлемы для
армии и полиции, автозапчасти.

– Shipyard Engineering Dockyard, судоверфь,
расположена вблизи г. Джохор Бару, в юж. части
Малакского п�ва, в штате Джохор. Осуществляет
строительство, ремонт и техобслуживание пат�
рульных катеров, портовых буксиров, паромов,
барж, рыболовных траулеров, вспомогательных
судов по заказам ВМС, полиции, таможни, порто�
вых властей и коммерческих организаций. С 1980
г. было построено более 60 судов указанных типов.
В двух сухих доках верфи было отремонтировано
300 судов водоизмещением до 7 тыс.т.

– PSC Naval Dockyard, судоверфь в г. Лумуте,
шт. Перак. Осуществляет ремонт и обслуживание
боевых кораблей и вспомогательных судов ВМС
Малайзии, США, Австралии и других стран.
Макс. водоизмещение ремонтируемых судов – 5
тыс.т. В 1995 г. судоверфь приватизирована кон�
сорциумом Business Focus, состоящим из пяти ма�
лайзийских компаний. На этой судоверфи пред�
полагается строительство 27 патрульных кораблей
для ВМС Малайзии. Проект рассчитан на не�
сколько лет и оценивается в 1,5 млрд.долл. Основ�
ным иноучастником консорциума является не�
мецкая группа German Naval Group (GNP).

– Naval Dockyard подписала соглашение с
British Aerospace о совместном производстве 105�
мм гаубиц для сухопутных войск Малайзии (около
150 единиц). Планируются поставки для стран
ЮВА.

– Группа компаний DRB владеет производст�
вом нац. автомобилей «Протон», экспортируемых
в 40 стран, претендует на роль ведущей корпора�
ции по производству и обслуживанию автотрак�
торной и бронетанковой техники для ВС Малай�
зии. К началу 1999 г. на предприятиях этой группы
налажено производство легких и средних грузови�
ков (в т.ч. и для военных целей) и джипов 2х2.

Кроме того, предприятиями и компаниями,
производящими вооружение и воентехнику, явля�
ются: Sapura (средства радиосвязи и радиоэлек�
тронное оборудование), Malaysia Shipyard (ремонт
и техобслуживание кораблей), AIM и Flitestar
Angkasa (производство легких тренировочных са�
молетов), Sumber Peralatan & Perhubun�gan (ра�
диолокационная техника). Dormer Seastar (легкие
самолеты�амфибии), ММС Engineering Services
(ремонт и модернизации БТР), Perils Marine Engi�
neering и Hong Leong Shipyard (патрульные кате�
ра), Sime Aircraft Tyre (шины для самолетов), кон�
сорциум Diversified Resources Hicom (сборка гру�
зовиков повышенной проходимости и транспор�
теров), Bacti Comintel (аппаратура связи для СВ,
ВМС, ВВС, полиции), Optronic Systems (лазерные
дальномеры и приборы ночного видения) и неко�
торые другие.

В 1998 г. началась концентрация промышлен�
ности по ряду консорциумов. Так, группа компа�
ний Aerospace Industry в дополнение к имеющейся
компании «Аирод» приобрела у правительства
страны контрольный пакет акций рос.�малайзий�
ского СП Aerospace Technology, отвечающего за по�
ставку запчастей, техобслуживание, ремонт и мо�
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дернизацию рос. самолетов МиГ�29 в Малайзии.
Эта группа практически монополизировала всю
работу по военной авиации. Подобная же ситуа�
ция сложилась и с военно�морской техникой, поч�
ти вся работа по которой концентрируется в руках
группы компаний Business Focus, в состав которой
входят верфи Penang Shipbuilding Construction,
Naval Dockyard, PSC Tema Shipyard (ЮАР) и
Wavemaster International (Австралия).

Ñèëîâèêè

День ВС страны – 16 сент. Верховным главноко�
мандующим является король. Общее руковод�

ство осуществляет премьер�министр, при котором
функционирует Совет нац. безопасности. Министр
обороны (гражд. лицо) осуществляет руководство
ВС с помощью аппарата МО через командующего и
штаб ВС – командующих видов ВС.

Общая численность ВС составляет 120
тыс.чел., в т.ч. СВ – 90 тыс., ВМС – 15 тыс., ВВС
– 15 тыс. Численность организованного резерва
ВС – 250 тыс.чел. В строительстве ВС использова�
лись опыт и структура военного управления Вели�
кобритании. Между двумя странами существуют
тесные военные контакты.

Основным направлением развития ВС считает�
ся наращивание их боевых возможностей без уве�
личения численности личного состава и принятия
на вооружение новых видов боевой техники и во�
оружения в рамках программы строительства ВС
до 2020 г.

Планирование и организация оперативной и
боевой подготовки ВС осуществляется по нац.
плану, планам военного сотрудничества в рамках
пятистороннего соглашения об обороне Малай�
зии и Сингапура (АНЗЮК), а также двусторонних
связей со странами АСЕАН.

Ежегодно проводится свыше 30 нац. и двусто�
ронних учений; в рамках АНЗЮК 4 учения сил
объединенной системы ПВО Малайзии и Синга�
пура и одно учение СВ, ВМС и ВВС.

Комплектование ВС и их резервных компонен�
тов осуществляется на добровольной контрактной
основе. Все три вида ВС имеют учебные заведения
для подготовки сержантского и офицерского со�
става. Высшее техобразование офицеры, как пра�
вило, получают в военных заведениях Великобри�
тании, США, Австралии, Нов. Зеландии и Индии.
Старшие офицеры также проходят обучение за ру�
бежом на курсах повышения квалификации.

МВД Малайзии возглавляет премьер А. Бадави.
МВД состоит из 11 крупных департаментов, име�
ющих статус министерств и возглавляемых генди�
ректорами.

Одним из департаментов является Главное уп�
равление королевской полиции (ГУП). Личный
состав полиции – 80 тыс.чел. ГУП с 1993 г. воз�
главляет ген. инспектор полиции Нориан Май, до
этого в течение 8 лет начальник спецуправления
(контрразведка). ГУП состоит из подразделений:

1. Секретариат – группа помощников, отделы
по связям с общественностью, с инопартнерами,
отдел планирования и исследований, рота спецна�
за, дисциплинарный отдел, нац. бюро Интерпола.

2. Управление по общим вопросам – учет, церемо�
нии, физподготовка, учебные центры (8), дорожная по�
лиция, подбор кадров, связь, транспорт, вооружение.

3. Следственное управление. Совмещает в себе
функции уголовного розыска, дознания и следст�

вия. Имеет отделы по наркотикам, преступлениям
в сфере экономики, проституции и азартным иг�
рам, по борьбе о оргпреступностью, работе по ин�
туристам.

4. Управление внутренней безопасности и об�
щественного порядка. Занимается обеспечением
собственной безопасности и поддержкой деятель�
ности полиции в фед. масштабе за счет использо�
вания подразделений «полевой» полиции, резерва
полиции, территориальных отрядов безопасности
(активисты, опергруппы из числа населения, 89
отрядов в стране), морской полиции (катера) и
воздушной полиции (вертолеты и самолеты
«Сессна»).

Центр. аппарат управлений немногочислен,
выполняет координирующие функции и ведет
работу по особо важным делам. Структура терри�
ториальных органов полиции следующая: сто�
личное управление, управление штатов, управле�
ние городов, а в крупных городах – управления р�
нов; в торг. центрах и в оживленных р�нах разме�
щены полицейские модули с 2�3 сотрудниками.

Организационно все управления полиции, от
столичного до районного, повторяют структуру
оперативных подразделений центр. аппарата, т.е.
в каждом территориальном управлении имеются
отделы (отделения, один сотрудник) контрразвед�
ки, УГРО, автоинспекции, РУБОП.

В целом деятельность полиции Малайзии ха�
рактеризуется высокой эффективностью и рацио�
нальностью, что достигается за счет профессиона�
лизма личного состава, хорошей мат.�тех. осна�
щенности, мат. и морального стимулирования ка�
дров, привлечения помощи общественности. В
ГУП действует система ротации кадров, в основ�
ном для офицерского состава. Перевод из контр�
разведки в уголовный розыск не считается пони�
жением по службе.

Оргпреступность в Малайзии существует. Она
имеет классические черты преступных сообществ и
характеризуется ярко выраженной этнической спе�
цификой. Доминирующее положение в преступном
мире Малайзии занимают китайские «триады», или
же «тайные общества». Если в Китае в XVIII�XIX вв.
«триады» участвовали в борьбе за независимость, то
в Малайзии, как собственно и в других странах
Азии, они занимаются обеспечением преступным
путем мат. благополучия верхушки китайской об�
щины. Основной же ширмой деятельности «триад»
как раньше, так и сейчас является якобы защита ин�
тересов вообще китайцев в стране пребывания. В
Малайзии практически все стороны жизни этниче�
ских китайцев имеют отношение к «триадам», кото�
рые стали частью их культуры. Китайцы проживают
на всей территории Малайзии, обеспечивая соц. ба�
зу «триадам». Характерными чертами «триад» явля�
ются: четкая иерархическая субординация; жесткая
дисциплина; проникновение во все сферы общест�
венной деятельности, включая мусульманские кру�
ги; использование ритуалов, которые базируются на
мистицизме и других специфичных китайских тра�
дициях; глубокая конспирация. Организационно
«триады» имеют территориальную привязку. Чис�
ленность членов подсчету не поддается. В Малайзии
действуют 30 «семей», организационно входящие в
две группировки.

«Триады» в Малайзии занимаются вымогатель�
ством, игорным бизнесом, охранным рэкетом,
наркотиками, проституцией, широко участвуют в
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легальном бизнесе. С 1947 г. имели место попыт�
ки, последняя в 1991 г., некоторых «семей» зареги�
стрироваться в качестве легальных общественных
организаций. Малайзийские «триады» являются
частью межд. конгломерата с хорошо отлаженны�
ми связями и взаимодействием.

В разное время против «триад» с переменным
успехом боролись брит. колониальное, японское
оккупационное и нынешнее фед. правительство.
Ситуация в целом держится под контролем, одна�
ко стремление к полному решению вопроса сопря�
жено с этническим геноцидом, от чего власти воз�
держиваются. В деятельности разведслужб Малай�
зии «китайская» тематика является приоритетной.

В работе по оргпреступности малайзийские
спецслужбы тесно взаимодействуют со странами
АСЕАН, Тайванем, Макао, Японией, Австралией
и США. Другой активной криминогенной средой
в Малайзии являются этнические индусы. Это
группы численностью до 20 человек в возрасте до
30 лет, совершающие мелкие и средней тяжести
преступления против личности и собственности, в
т.ч. с применением насилия. В стране таких групп
около полутора тысяч.

Участие малайцев в совершении преступлений
носит в значит. степени бытовой и случайный ха�
рактер, число преступных группировок незначит.
Следует отметить позитивное сдерживающее вли�
яние религии на малайцев. Однако при этом прак�
тически все случаи секснасилия над детьми в се�
мьях приходятся на малайцев.

Все этнические преступные группировки (ма�
лайцы, индусы, тамилы, примитивные племена в
шт. Сабах и Саравак) подчиняются в своей дея�
тельности местным китайским «триадам» и не мо�
гут рассматриваться обособленно от них.

Такая категория правонарушителей как «ино�
странцы», к оргпреступности, как правило, отно�
шения не имеют. Выходцы из Бангладеш и Индо�
незии совершают кражи, грабежи, налеты на квар�
тиры, изнасилования.

С янв. по июль 1998 г. рост преступности соста�
вил 45%. Это объясняется эконом. спадом и агрес�
сивностью «нелегальных иммигрантов», число ко�
торых возросло.

В 1999 г. в Малайзии действовали 23 тюрьмы,
две строятся. Наказание отбывают 25 тыс. заклю�
ченных, из них 14% – иностранцы. При каждой
тюрьме есть по 1�2 лагеря в джунглях. Есть 7 лаге�
рей для иностранцев. Принудительный труд в вос�
питательных целях (каторга) не применяется. Ши�
роко используется система свиданий с родствен�
никами и передач. Охрану несет полиция. Тех.
оборудование тюрем и лагерей современное. Ус�
ловия содержания, по рос. меркам, сносные. Уро�
вень смертности высокий. Большинство пригово�
ров включают битье палками – 3�10 ударов по яго�
дицам, проводимое поэтапно, т.к. после 2�3 уда�
ров наступает болевой шок и требуется лечение.
При освобождении выдается спец. удостоверение
личности типа «волчьего билета», трудоустройство
с которым крайне затруднительно.

Ïðåñòóïíîñòü

Агентство по борьбе с коррупцией (АСА – Anti�
Corruption Agency) Малайзии официально на�

чало свою деятельность 1 окт. 1967г. С принятием
в 1973г. специального акта Агентство в связи с рас�
ширением задач, поставленных правительством

страны, было переименовано в Национальное бю�
ро расследования. В его ведение вошли, помимо
коррупции, такие нарушения, как: организация
карточных игр, контрабанда, мошенничество.

Название НБР было вновь изменено на АСА в
связи с принятием в 1982г. акта о восстановлении
прежнего названия (Агентство по борьбе с кор�
рупцией), которому вновь была вменена организа�
ция превентивных мер по борьбе с коррупцией. В
целях, поставленных перед Агентством, была от�
ражена четкая линия – оказывать всяческое со�
действие в построении «свободного от коррупции
общества, базирующегося на всеобщих духовных
и моральных ценностях и руководимого честным,
эффективным и пользующимся доверием у народа
правительством».

Основными функциональными обязанностями
АСА являются: добывание, сопоставление и ана�
лиз полученной в ходе работы информации в це�
лях отслеживания и идентификации всех форм
коррупции и злоупотреблений властными полно�
мочиями; расследование противозаконных дейст�
вий, связанных с различными формами корруп�
ции; преследование в судебном порядке лиц, по�
павших под действие законодательных актов о
коррупции; выработка рекомендаций дисципли�
нарного характера в отношении представителей
власти, уличенных в нарушениях установленных
законодательством правил; проведение профи�
лактических мероприятий по борьбе с коррупцией
посредством организации кампаний в средствах
массовой информации, семинаров и форумов,
изучение и оценка практики работы администра�
тивных и управленческих органов государства,
выявление слабых мест в системе управления,
способствующих возникновению коррупции и
выработка рекомендаций для ее искоренения.

В основу работы Агентства положено три стра�
тегических принципа: «сохранение направленной
консолидации» – подразумевает активную работу
АСА с другими министерствами и ведомствами по
улучшению работы финансовых подразделений,
управленческих структур в целом; «стратегия пре�
вентивной работы» – нацеливает работу Агентства
– при активной поддержке правительства – на
профилактическую работу среди населения, исхо�
дя из принципа «превентивность лучше и дешевле
лечения»; «стратегия усиления закона» сосредото�
чена на совершенствовании законодательной ба�
зы, усилении следственной работы, прокурорско�
го надзора и наказания.

Юридическим основанием полномочий Агент�
ства являются: Акт о деятельности Агентства по
борьбе с коррупцией 1997г.; Закон о полиции
1967г.; Таможенное законодательство 1967г., За�
кон о наказании, часть 3 Закона о выборах 1954г.;
Закон о борьбе с преступностью.

На основании этих актов офицер Агентства по
борьбе с коррупцией официально рассматривает�
ся как офицер полиции, наделенный всеми права�
ми и иммунитетами согласно Закона о полицей�
ских органах. Параллельно с этим он имеет все
права, определенные и офицеру таможни.

АСА наделено неограниченными специфичес�
кими административными правами, дающими ему
право делать официальное представление главам
министерств и ведомств, частных компаний по
инициированию дисциплинарных действий в от�
ношении их персонала, указывать в письменном
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виде на слабости в системе управления с рекомен�
дациями по их направлению и контролем за вы�
полнением принятого решения. Все кандидатуры
в правительственных и банковских структурах,
выдвигаемые на руководящие должности, прохо�
дят контрольную проверку Агентством на предмет
возможной причастности к коррупции.

Агентством проводится активная работа по от�
крытию новых отделений в штатах Перак и Джо�
хор. По заявлениям экспертов Агентства, откры�
тие новых отделений позволит значительно улуч�
шить качество его работы в рамках задач по созда�
нию «продвинутого и конкурентоспособного об�
щества».

В своей повседневной деятельности Агентство
опирается на проведение оперативных мероприя�
тий, которые позволяют более успешно бороться
со злоупотреблениями во власти. Агентство широ�
ко использует институт осведомителей. Только за
2001г. Агентством получено 10 736 сигналов о фак�
тах злоупотреблений и коррупции и осуществлено
430 арестов.

В своей деятельности Агентство напрямую под�
чиняется Офису премьер�министра, активно за�
действуется главой правительства Махатхиром
Мохамадом в качестве инструмента политической
власти для поддержания порядка в ОМНО, для
получения компромата как на оппозицию в лице
партий ПАС и Кеадилан, так и на своих союзни�
ков по блоку – Китайскую ассоциацию Малайзии
(МСА) и Индийский конгресс Малайзии (MIC).

Агентство активно занимается проверкой фи�
нансов ОМНО в период предвыборных кампаний
в целях прямой демонстрации народу своих наме�
рений по борьбе с коррупцией и взяточничеством
в собственных рядах. В случае подтверждения этих
подозрений, ОМНО без сожаления избавляется от
таких членов.

Агентством усилена работа в госсекторе. На ос�
нове заключения специальных меморандумов
Агентства с правительственными учреждениями
ведется работа на предмет выявления нетрудовых
доходов, взяток. В ходе расследования злоупо�
треблений в вышеназванных учреждениях выяв�
лены факты незаконного оперирования финансо�
выми средствами в «Табунг Хаджи» (Фонд органи�
зации паломничества в мусульманские святыни
Мекки и Медины), взяточничества в тюрьмах и
некоторых филиалах дорожной полиции.

Впервые АСА подключилась и к расследова�
нию фактов коррупции в международных сделках
некоторых крупных малайзийских компаний. По
просьбе Агентства швейцарскими властями были
заморожены банковские счета компании Perwaja
Steel. В отношении госавиакомпании MAS
(Malaysian Airline System) также было возбуждено
уголовное дело, расследуемое совместно специа�
листами Агентства и немецкими партнерами.

Клонирование банковских карточек. Малайзий�
скими властями разработан пакет административ�
но�правовых, технических и оперативно�розыск�
ных мер, направленных на пресечение такого рода
деятельности на территории Малайзии. В 2000г.
полицией зарегистрировано 192 случая использо�
вания клонированных карточек, в 2001г. – 331.
Установленный экономический урон составляет 9
млн.долл. в год.

Одним из ключевых моментов, приведших к
росту преступности в этой сфере, является тот

факт, что оргпреступность в лице «триад» в Гон�
конге, столкнувшись с жесткой линией китайских
спецслужб, приняла решение переместить свою
деятельность в Малайзию и другие страны регио�
на. Куала�Лумпуру отдано особое предпочтение
из�за его развитой финансовой и туристической
инфраструктуры, а также наличия специалистов�
электронщиков высокого уровня. 75% финансо�
вых преступлений с использованием клонирован�
ных карточек совершается в АТР, далее по при�
оритетности следуют Европа, Канада, Австралия и
Япония. Специалистами отфиксированы случаи
появления фиктивных карточек на Украине и
Центральной Азии.

Местные спецслужбы активизировали свою
оперативную деятельность по данному виду пре�
ступлений. Расширено оперативное обеспечение
государственных банковских институтов что поз�
воляет отслеживать преступные цепочки вплоть до
руководящего звена. Особый акцент сделан на ра�
боте с турфирмами, службами безопасности оте�
лей и частных банков, риэлтерскими компаниями
и т.д.

На регулярную основу поставлены проверки
банкоматов специальным техническим подразде�
лением полиции на предмет обнаружения в них
технических устройств, позволяющих считывать
информацию с карточек их владельцев. Финансо�
вые власти Малайзии в рамках борьбы с преступ�
лениями в банковской сфере намерены в 2002�
03гг. провести замену защитных магнитных полос
на банковских карточках на специальный микро�
чип, содержащий дополнительные защитные эле�
менты (отпечаток пальца, фотография). По мне�
нию экспертов, эти меры наряду с ужесточением
законодательной базы и расширением контактов с
заинтересованными ведомствами других стран
позволят существенно понизить криминогенный
уровень в банковской сфере.

ÀÐÌÈß È ÏÎËÈÖÈß
– Начиная со следующего года новые автомо�

били, продаваемые на территории Малайзии, бу�
дут оснащаться номерными знаками нового поко�
ления с вмонтированным в корпус электронным
чипом.

На миниатюрном устройстве будет записана
информация о владельце машины, а также все
необходимые сведения о самом транспортном
средстве. «Необходимость нововведения обусло�
влена желанием повысить эффективность борьбы
с угонами автотранспортных средств, а также сни�
зить количество поддельных номеров. Для этого
сотрудники дорожной полиции получат дополни�
тельное снаряжение – портативные сканеры, спо�
собные считывать информацию со внешне неви�
димых микрочипов буквально за несколько се�
кунд. Существенно сокращается время на провер�
ку подлинности номера машины в случае возни�
кновения спорных моментов», – сказал гендирек�
тор департамента дорожного транспорта Малай�
зии Ахмад Мустафа (Ahmad Mustapha) на пресс�
конференции в Куала�Лумпуре.

В основу «умных» знаков легла система радио�
частотной идентификации (Radio Frequency Iden�
tification, Rfid), которая уже прошла испытания и
применяется на практике в Австралии и Японии.
Срок службы встроенного миниатюрного аккуму�
лятора составляет десять лет.
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По словам выступающего, внедрение микрочи�
пов будет производиться в 2 этапа. «Уже начиная
со следующего года, этим устройством будут обо�
рудоваться все новые автомобили, продаваемые на
территории Малайзии. Постепенно очередь дой�
дет и до всех остальных машин», – пояснил глава
департамента.

Ежедневно в Малайзии, где зарегистрированы
15 млн. автомашин, угоняются около 30 легковых
автомобилей. «В первую очередь преступники ме�
няют официальный номерной знак на вымышлен�
ный, что зачастую позволяет им безнаказанно ми�
новать камеры наблюдения на дорогах и полицей�
ские посты. Отныне эти ухищрения угонщиков
обречены на поражение», – отметил Ахмад Му�
стафа. РИА «Новости», 9.12.2006г.

– Малайзийские власти, обеспокоенные ро�
стом преступности среди молодежи, особенно в
удаленных от центра страны городах, приняли бе�
спрецедентное решение, призванное существенно
повысить безопасность граждан. Отныне в каждом
жилом квартале будут проживать не менее двоих
полицейских, сообщил в среду на пресс�конфе�
ренции в Куала�Лумпуре генеральный инспектор
полиции Малайзии Муса Хассан (Musa Hassan).

«Мы вынуждены пойти на подобные меры, хо�
тя данный проект предполагает значительное фи�
нансирование. Каждый сотрудник правоохрани�
тельных органов получит квартиру в закреплен�
ном за ним квартале, где он сможет проживать
вместе с семьей. Постоянное присутствие в жилом
квартале одного�двух человек в полицейской фор�
ме обязательно понизит уровень преступности в
отдельных районах страны», – сказал главный по�
лицейский Малайзии.

Нововведение не предполагает ликвидацию су�
ществующих полицейских отделений и института
«участковых» полицейских, подчеркнул он. По
словам Хассана, эта не имеющая аналогов в регио�
не мера уже получила одобрение правительства.
«Поскольку профилактика преступлений проще,
чем их раскрытие, мы выработали ряд предложе�
ний, призванных повысить уровень безопасности
в стране. Другим нововведением является форми�
рование офицерских патрулей, которые наравне с
обычными полицейскими будут на постоянной
основе дежурить в наиболее криминогенных райо�
нах крупных городов. Не стоит сбрасывать со сче�
тов и возрожденные добровольные дружины по
охране общественного порядка», – добавил он.
РИА «Новости», 1.11.2006г.

– Командование Королевских Военно�мор�
ских Сил Малайзии по согласованию с правитель�
ством страны объявило о начале общенациональ�
ного конкурса, в котором гражданам предлагается
придумать лучшее название для первой подлодки
государства. Победителя необычного конкурса,
помимо морального удовлетворения от победы,
ожидают денежный приз и памятный подарок. Об
этом сообщила в воскресенье руководитель пресс�
службы малайзийских ВМС лейтенант Маслиза
Маарис (Masliza Maaris).

«Учитывая, что подводный флот нашего госу�
дарства только формируется и первые две подлод�
ки мы получим в 2009г., командование приняло
решение вовлечь в этот процесс как можно больше
заинтересованных граждан. В конкурсе может
принять участие абсолютно любой малайзиец, при
этом можно предлагать сразу несколько назва�

ний», – рассказала глава пресс�службы в ходе
пресс�конференции в малайзийской столице.

Денежные призы за первые два места, т.е. за
названия первых двух национальных подлодок,
составят 1380 долл., примерно такая же сумма вы�
делена на поощрительные призы и памятные по�
дарки. «Предлагая то или иное название, необхо�
димо также выслать в наш адрес обоснование
своего решения, а также краткую справку на того
человека, чье имя участник конкурса хотел бы ув�
ековечить», – пояснила выступающая. По ее сло�
вам, специальные формы для отправки предложе�
ний будут доступны на интернет�сайте министер�
ства обороны уже в ближайшее время.

Маслиза Маарис рассказала, что согласно усто�
явшейся традиции, малайзийская боевая техника
носит названия, связанные с политическими и го�
сударственными деятелями, национальными ге�
роями и историческими событиями. «Однако мы
не исключаем, что эта тенденция может изменить�
ся, стоит кому�нибудь из участников конкурса
предложить что�то неожиданное и новое. Если
жюри посчитает это название наиболее удачным,
первенцы нашего подводного флота будут носить
яркое и запоминающееся название», – сказала со�
беседница агентства.

Согласно условиям контракта, подписанного
официальным Куала�Лумпуром в 2002г., первые
две подводные лодки прибудут в Малайзию в 2009
и 2010гг. Идет их постройка на судоверфях во
Франции и в Испании. РИА «Новости»,
22.10.2006г.

– Малайзийское правительство, обеспокоен�
ное ростом уровня преступности на улицах столи�
цы и других туристических городов, планирует за�
действовать для охраны общественного порядка
подразделения регулярной армии, заявил замми�
нистра внутренних дел страны Тан Чай Хо (Tan
Chai Ho). «В последнее время мы стали получать
регулярные сигналы об обеспокоенности населе�
ния столичного региона уровнем безопасности в
ряде районов как Куала�Лумпура, так и некото�
рых других крупных городов страны. В этой связи
наиболее логичным представляется задействовать
подразделения вооруженных сил, чтобы они сов�
местно с полицейскими формированиями осу�
ществляли патрулирование «зон риска». Военно�
служащие обладают необходимым опытом обра�
щения с оружием, а также в определенных ситуа�
циях способны более эффективно решать некото�
рые задачи, стоящие перед правоохранительными
органами», – сказал замминистра. По его словам,
наиболее вероятными кандидатами для включе�
ния в состав патрулей являются служащие терри�
ториальных подразделений вооруженных сил и
резервисты. «Мы располагаем 45 тысячами воен�
нослужащих, рассредоточенных в 43 районах Ма�
лайзии. Именно эти солдаты и офицеры смогут
оказать эффективную помощь местным полицей�
ским формированиям», – отметил замглавы
МВД. РИА «Новости», 4.9.2006г.

– В одиночных камерах малайзийских тюрем
десятки заключенных ожидают исполнения ранее
вынесенного смертного приговора в течение более
двадцати лет. Эти шокирующие данные обнародо�
ваны Малайзийской комиссией по правам челове�
ка (Human Rights Commission Of Malaysia). «Наи�
более трагическая судьба выпала на долю пятерых
заключенных, ожидающих исполнения приговора
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в отдельных камерах смертников в общей сложно�
сти в течение семидесяти лет. Так, печальный ре�
корд удерживает гражданин, арестованный в дале�
ком 1978г. в 26�летнем возрасте за незаконный
оборот наркотических веществ и приговоренный
к повешению. Его сосед находится в одиночке вот
уже 25 лет, куда он попал за хранение огнестрель�
ного оружия. Другому заключенному, обвиненно�
му в совершении ряда убийств, исключительная
мера наказания была вынесена также более двад�
цати лет назад», – рассказал в ходе пресс�конфе�
ренции руководитель Комиссии Сива Субрама�
ньям (Siva Subramaniam).

По его словам, всего в различных тюрьмах Ма�
лайзии содержатся 76 чел., приговоренных судом
к повешению за совершение тяжких преступле�
ний, к которым национальное законодательство
относит убийство, наркоторговлю и хранение
огнестрельного оружия.

«Необходимо обратиться к опыту США и Вели�
кобритании, правозащитные организации кото�
рых призвали пересмотреть принципы наказания
лиц, ожидающих исполнения приговора более пя�
ти лет. В частности, было предложено заменить им
смертную казнь на пожизненное заключение. Я
полагаю, что в интересах гуманности и соблюде�
ния конституционных прав всех без исключения
граждан Малайзии нам также следует иницииро�
вать подобные обсуждения в Верховном Суде
страны», – отметил Субраманьям.

В свою очередь, заместитель начальника кан�
целярии премьер�министра Малайзии Эм Кайве�
ас (M. Kayveas) заявил, что правительство не пла�
нирует отменять смертную казнь или объявлять
мораторий на ее использование.

«Исключительная мера наказания служит, в
первую очередь, интересам общества, и является
предупреждением для некоторых его членов, ко�
торые ступили на путь правонарушений», – зая�
вил он, ссылаясь на результаты крупномасштаб�
ного социологического опроса, проведенного ми�
нистерством юстиции.

Так 70% граждан Малайзии являются против�
никами отмены смертной казни через повешение,
несмотря на раздающиеся в обществе голоса о
необходимости ее замены альтернативными вида�
ми наказания.

Согласно результатам опроса, подавляющее
большинство сторонников сохранения смертной
казни – традиционного для Малайзии мусульман�
ского вероисповедания, в то время как среди ее
противников – последователи буддизма и христи�
анства.

Малайзийское законодательство является од�
ним из самых суровых в Юго�Восточной Азии,
уступая по спектру применения смертной казни
через повешение лишь соседнему Сингапуру. В
частности, с 1975г. исключительная мера наказа�
ния полагается за хранение более 15 гр. героина
или 200 гр. марихуаны; с 1960г. – за хранение
огнестрельного оружия и боеприпасов к нему, а
также за умышленное убийство с отягчающими
обстоятельствами и деяния, наносящие оскорбле�
ния Верховному правителю Малайзии. В среднем
в стране с населением чуть более 24 млн. 385
тыс.чел., к смертной казни ежемесячно пригова�
ривается один осужденный, в основном, за пре�
ступления, связанные с контрабандой и торговлей
наркотиков. РИА «Новости», 4.7.2006г.

– Малайзийские правоохранительные органы
пресекли деятельность подпольного наркокарте�
ля, «специализировавшегося» на нелегальном
ввозе в страну и распространении синтетических
наркотиков среди молодежи в столице Малайзии.
В результате операции арестованы девять нарко�
дельцов, в т.ч., двое иностранных граждан, изъяты
десятки кг. психотропных препаратов. «Общая
рыночная стоимость конфискованных синтетиче�
ских наркотических веществ составляет 1,5
млн.долл. Результаты предварительного расследо�
вания показали, что эти препараты ввозились в
Малайзию с территории Индии.

Только за первое полугодие арестованные чле�
ны международного преступного синдиката уча�
ствовали в 20 мероприятиях по нелегальному вво�
зу препаратов», – сказал директор Департамента
по борьбе с наркотиками Мохаммад Наджиб Аб�
дул Азиз (Najib Abdul Aziz). По его словам, десят�
ки кг. наркотиков перевозились под видом муки,
стирального порошка и даже кофейных зерен.
«Мы не исключаем причастности к преступной
деятельности отдельных сотрудников Междуна�
родного аэропорта Куала�Лумпура, которые пе�
редавали груз своим подельникам, минуя там�
оженный досмотр», – отметил наркополицей�
ский. Он добавил, что психотропные препараты,
преимущественно кетамин, частично распростра�
нялись на молодежных дискотеках в столичном
регионе Малайзии, в то время остальные нарко�
тики предназначались для других государств.
«Малайзия одновременно играла роль перевалоч�
ного пункта. Далее наркотики вывозились в Тай�
вань и Китай, в т.ч. в Гонконг и Макао», – сказал
Мохаммад Наджиб.

Это уже не первый успех Королевской полиции
Малайзии в борьбе с наркодельцами за последнее
время. В конце дек. пред.г. местными правоохра�
нительными органами была пресечена деятель�
ность другого международного синдиката по тор�
говле наркотиками. Тогда были конфискованы
170 кг. кетамина, а также огнестрельное оружие и
боеприпасы. По данным министерства здравоох�
ранения Малайзии, в стране с населением 24 млн.
чел. 1 млн. чел. страдают от наркотической зави�
симости. Из них 130 тыс. вводят наркотики путем
инъекций.

Несмотря на жесткое уголовное законодатель�
ство, предусматривающее смертную казнь через
повешение за ввоз в страну сильнодействующих
наркотических веществ, а также на главенствую�
щую роль ислама, запрещающего не только нарко�
манию, но и употребление спиртных напитков,
местные аналитики отмечают рост числа наркома�
нов в последние годы. В рамках общенациональ�
ной кампании борьбы с наркоманией с сент.
пред.г. введена практика прохождения малайзий�
скими студентами теста на употребление наркоти�
ков. Принято решение об оснащении ночных клу�
бов и дискотек центральной Малайзии новейши�
ми детекторными устройствами, способными вы�
явить наркоманов среди посетителей увеселитель�
ных заведений. Способ работы детекторной аппа�
ратуры основывается на сканировании сетчатки
глаз посетителей, в отношении которых возника�
ют подозрения в склонности к употреблению нар�
котиков. Данная инициатива малайзийских вла�
стей не имеет аналогов в Азии. РИА «Новости»,
10.6.2006г.
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– Малайзийские власти поддержали предложе�
ние о строительстве в стране станции по контролю
за ядерными испытаниями. Об этом заявил глава
МИД Малайзии Сайед Хамид Албар (Syed Hamid
Albar) после проходившей в Куала�Лумпуре мини�
стерской встречи координационного бюро Движе�
ния неприсоединения (Non�Aligned Movement
Co�Ordinating Bureau Ministerial Meeting).

«Станция в высокогорном районе Камерон
(Cameron Highlands), расположенном в централь�
ной части самого большого малайзийского штата
Паханг (Pahang), будет введена в эксплуатацию
уже в следующем году. Все расходы, связанные с
ее строительством и оснащением специализиро�
ванным оборудованием, возьмет на себя располо�
женный в австрийской столице Подготовитель�
ный комитет Организации по Договору о всеобъе�
млющем запрещении ядерных испытаний», – ска�
зал исполнительный секретарь этой международ�
ной структуры Тибор Тох (Tibor Toh) после завер�
шения переговоров с главой МИД Малайзии.

По его словам, основной задачей станции ста�
нет круглосуточный мониторинг колебаний воз�
душных масс, поверхности акватории и почвы, а
также измерение радиационного уровня в атмо�
сфере. «Для успешной реализации поставленных
задач станция будет оснащена приборами сейсмо�
логического, гидроакустического, инфразвуково�
го и радионуклидного контроля. Вся получаемая
информация будут направляться в режиме реаль�
ного времени в штаб�квартиру нашей организа�
ции в Вену», – отметил Тибор Тох.

Договор о всеобъемлющем запрещении ядер�
ных испытаний (ДВЗЯИ) запрещает проведение
ядерных взрывов в каких бы то ни было целях. Это
многосторонний открытый договор, к которому
может присоединиться любая страна. Россия под�
писала этот документ в 1996г. и ратифицировала
его в июне 2000г. В Вене функционирует междуна�
родная организация – Подготовительный Коми�
тет Организации по ДВЗЯИ, основной задачей ко�
торой является создание и временная эксплуата�
ции механизма контроля до вступления договора в
силу. После того как Договор начнет действовать,
на базе Подготовительного Комитета предусма�
тривается создание Организации по ДВЗЯИ. РИА
«Новости», 31.5.2006г.

– Малайзийские правоохранительные органы
пресекли деятельность террористической группи�
ровки исламистского толка Дар�уль�Ислам (Darul
Islam), планировавшей осуществление терактов на
территории соседних государств, пишет малай�
зийская газета «Стар». В результате проведенной
операции в восточном штате Сабах, расположен�
ном на островной части страны, задержаны 12
чел., подавляющее большинство из которых –
граждане Индонезии, и лишь двое являются мест�
ными жителями. «Мы не можем назвать конкрет�
ные цели террористов и предполагаемые сроки ре�
ализации своих планов, однако располагаем дан�
ными, что они намеревались осуществить серию
терактов в ряде соседних стран», – сказал предста�
витель полиции Малайзии.

По мнению представителя правоохранитель�
ных органов, «анализ результатов мероприятия
позволяет говорить о том, что это наиболее значи�
тельный успех национальных правоохранитель�
ных органов за последние годы». «Операция по
установлению местонахождения преступников и

их аресту продолжалась в течение шести месяцев.
В ходе ее проведения были задействованы значи�
тельные силы Королевской полиции Малайзии и
спецслужб».

Во время задержания у боевиков были изъяты
огнестрельное оружие, фальшивые документы, а
также руководства по изготовлению взрывных
устройств в домашних условиях, пишет издание.
Один из малайзийцев (член группировки) после
окончания сирийского университета работал пре�
подавателем исламской литературы и религии,
второй террорист также имеет высшее образова�
ние,полученное им в Научном университете Ма�
лайзии (Universiti Sains Malaysia) на острове
Пинанг. В соответствии с Законом о внутренней
безопасности, боевики переведены в исправитель�
ный центр Камунтинг (Kamunting Detention Cen�
tre) в штате Перак (Perak), где отбывают различ�
ные сроки наказания лица, подозреваемые в при�
надлежности к террористической деятельности.
РИА «Новости», 30.5.2006г.

– Власти северо�западного малайзийского
штата Кедах (Kedah) ввели и успешно применяют
на практике не имеющую аналогов в Азии систему
борьбы с оборотом наркотических веществ. Со�
гласно действующему таможенному законода�
тельству, любой гражданин, сообщивший о став�
шем ему известным факте нелегального провоза
через границу наркотиков, получает в качестве
компенсации 50% «рыночной» стоимости конфи�
скованных препаратов.

«Учитывая опасность, которую таит в себе обо�
рот наркотиков, мы приняли решение о введении
системы выплаты вознаграждений в рамках борь�
бы с наркоторговлей. Доля, которую получает
гражданин, сообщивший достоверные сведения о
готовящемся преступлении, составляет половину
стоимости изъятого зелья. Одновременно мы воз�
награждаем и лиц, способствующих пресечению
контрабанды других товаров, в частности, не
имеющих сертификата качества и способных на�
нести вред здоровью их потребителей. В этом слу�
чае, однако, сумма денежных выплат несколько
ниже», – сказал начальник службы безопасности
таможенного департамента штата Кедах Ахмад
Махер Абдул Манаф (Ahmad Maher Abdul Manaf).
По его словам, нововведение, поначалу восприня�
тое достаточно скептически, уже оправдало ожи�
дания таможенников.

«Накануне мы вручили 42 тыс.долл. местному
жителю, известившему наших сотрудников о по�
пытке ввоза наркотиков общей стоимостью 84
тыс.долл. Это крупнейшая выплаченная сумма за
все время действия нового закона», – сообщил Ах�
мад Махер. Он также добавил, что в минувшую
пятницу в результате совместного с правоохрани�
тельными органами рейда была конфискована
крупнейшая в этом году партия фейерверков и пе�
тард, нелегально ввезенная на территорию Малай�
зии и не прошедшая соответствующую сертифи�
кацию.

«Наши сотрудники изъяли 1 тыс. 170 коробок с
взрывоопасными игрушками общей стоимостью
более 285 тыс.долл. Гражданин, проявивший соз�
нательность и вовремя проинформировавший нас
о правонарушении, был также вознагражден», –
отметил сотрудник таможни, не конкретизировав,
однако, суммы выплат. Несмотря на жесткое уго�
ловное законодательство, предусматривающее
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смертную казнь через повешение за ввоз на терри�
торию страны сильнодействующих наркотических
веществ, а также на главенствующую роль Ислама,
запрещающего не только наркоманию, но и упо�
требление спиртных напитков, в последние годы
власти страны столкнулись с проблемой роста чи�
сла зарегистрированных молодых людей, регуляр�
но употребляющих наркотики.

В прошлом году в Малайзии зарегистрированы
290 тыс. наркоманов, в то время как в позапро�
шлом году эта цифра составила чуть менее 255
тыс.чел. Возраст подавляющего большинства нар�
команов – от 17 до 29 лет, т.е. это представители
той возрастной группы, которая составляет прак�
тически 70% населения страны. «Учитывая, что на
каждого задержанного наркомана приходятся три
невыявленных, эта цифра больше, по крайней ме�
ре, втрое», – прокомментировал эти показатели
замминистра образования Малайзии Нох Омар
(Noh Omar). РИА «Новости», 22.5.2006г.

– 70% граждан Малайзии являются противни�
ками отмены смертной казни через повешение,
несмотря на раздающиеся в обществе голоса о
необходимости ее замены альтернативными ви�
дами наказания. Об этом свидетельствуют ре�
зультаты крупномасштабного социологического
опроса, которое провело одно из подразделений
Министерства юстиции, занимающееся связями
с общественностью и исследованиями обще�
ственного мнения. Опрос был проведен на терри�
тории страны после того, как национальная Кол�
легия адвокатов в минувший понедельник впер�
вые призвала правительство государства перес�
мотреть основополагающие принципы малай�
зийской пенитенциарной системы. «Человече�
ская жизнь уникальна, и никто не имеет право
безнаказанно ее отнимать. К тому же согласно
нормам шариата, умышленное убийство является
тяжелейшим преступлением и карается смертной
казнью», – таковым был наиболее распростра�
ненный ответ на вопрос организаторов социоло�
гического опроса.

На этой позиции стоят 55% опрошенных. Кри�
тике подверглось и предложенная Коллегией ад�
вокатов Малайзии законодательная замена ис�
ключительной меры наказания пожизненным за�
ключением или длительными сроками пребыва�
ния под стражей. «Замена смертной казни пожиз�
ненным заключением лишь усугубит проблему
перенаселенности наших тюрем, к тому же в этом
случае в них будут содержаться закоренелые пре�
ступники, представляющие еще большую угрозу
для общества, чем нынешние правонарушители.
Не стоит забывать, что сохранение жизни, пусть
даже и за решеткой, не исключает шанс выхода на
свободу даже для самого кровожадного злодея», –
сказали 30% малайзийцев. Многие не согласи�
лись с аргументом адвокатов относительно «вар�
варского», по их словам, способа казни. «Если по�
вешение считается негуманным способом казни,
стоит перенять опыт других государств, исполь�
зующих в этих целях, например, смертельную
инъекцию», – предложили противники отмены
исключительной меры наказания. Социологи от�
метили обеспокоенность малайзийских граждан
попытками сообщества адвокатов следовать в
фарватере мировой политики, имеющей тенден�
цию к уходу от крайних мер при вынесении при�
говора. «Преступления становятся все более же�

стокими и изощренными, жизненные ценности и
устои претерпели существенные изменения. Ни в
коем случае нельзя вставать на путь уступок тем
силам, которые представляют точку зрения, поль�
зующуюся популярностью на других континен�
тах», – предупредила четвертая часть опрошен�
ных.

Результаты опроса свидетельствуют, что пода�
вляющее большинство сторонников сохранения
смертной казни – традиционного для Малайзии
мусульманского вероисповедания, в то время как
среди ее противников – последователи буддизма и
христианства. Малазийское законодательство яв�
ляется одним из самых суровых в Юго�Восточной
Азии, уступая по спектру применения смертной
казни через повешение лишь соседнему Сингапу�
ру. С 1975г. исключительная мера наказания пола�
гается за хранение 15 гр. героина или 200 гр. ма�
рихуаны; с 1960г. – за хранение огнестрельного
оружия и боеприпасов к нему, а также за умы�
шленное убийство с отягощающими обстоятель�
ствами и деяния, наносящие оскорбления Верхов�
ному правителю Малайзии. В среднем в стране с
населением чуть менее 24 млн.чел., на эшафот
ежемесячно отправляется один осужденный, в ос�
новном, за преступления, связанные с контрабан�
дой и торговлей наркотиков. В опросе приняли
участие 25 тыс.чел. В основном это жители Куала�
Лумпур и центральных штатов страны. РИА «Но�
вости», 26.3.2006г.

– В результате проведенной крупномасштаб�
ной операции подразделения морской полиции
Малайзии арестовали четыре группы пиратов, на�
падавших на суда в Малаккском проливе. Об этом
заявил заместитель генерального инспектора на�
циональной полиции Муса Хассан (Musa Hassan).
«Статистика свидетельствует о резком сокраще�
нии числа бандитских нападений на торговые и
пассажирские судна, следующие через Ма�
лаккский пролив. Главной причиной является ус�
пешное сотрудничество правоохранительных ор�
ганов трех прибрежных государств – Малайзии,
Индонезии и Сингапура в деле искоренения мор�
ского пиратства. Последним достижением подраз�
делений малайзийской полиции стала ликвидация
четырех преступных группировок, занимавшихся
морским разбоем в акватории пролива», – расска�
зал высокопоставленный полицейский.

По его словам, какая�либо информация о круп�
номасштабной операции, в ходе которой и была
пресечена преступная деятельность «флибустье�
ров ХХIв.», не была предоставлена местным
СМИ, поскольку сотрудники полиции опасались
утечки сведений и, как следствие, изменения так�
тики морских бандитов. «Другим успешным но�
вовведением стало эскортирование танкеров,
барж и буксиров с ценным или взрывоопасным
грузом в случае поступления соответствующей за�
явки от судовладельцев или компаний, занимаю�
щихся страхованием и логистикой. Отныне остав�
шиеся преступники, промышляющие разбоем в
отношении беззащитных морских судов, вынуж�
дены не только пропускать такие караваны, но и
скрываться из�за опасения быть пойманными па�
трульными катерами, сопровождающими суда», –
добавил Муса Хассан.

Малаккский пролив, соединяющий Азию с Ев�
ропой и странами Ближнего Востока, является од�
ной из крупнейших мировых транспортных арте�
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рий. Ежегодно по магистрали длиной 960 км. про�
ходят 63 тыс. судов, которые перевозят половины
мирового оборота нефти и треть всех потребляе�
мых на планете товаров.

В последний раз нападение пиратов на судно в
Малаккском проливе было зарегистрировано 21
дек. пред.г. в районе архипелага Анамбас (Anam�
bas), расположенного к востоку от южной части
полуострова Малакка.Тогда жертвой морских раз�
бойников стал сингапурский танкер «Стэдфаст»
(Steadfast), перевозивший 16 тыс.т. растительного
масла из индонезийского порта Палембанг (Pa�
lembang). РИА «Новости», 11.3.2006г.

– Малайзийское правительство приняло реше�
ние о направлении всех старших офицеров нацио�
нальной полиции на обязательные курсы по пра�
вам человека. Такое решение властей последовало
после получения соответствующих рекомендаций
от Королевской комиссии по контролю за право�
охранительными органами Малайзии. «Трехднев�
ные курсы будут посвящены всему комплексу во�
просов, связанных с проблемой соблюдения прав
личности в современном мире, в т.ч., правам детей
и женщин, нормам при произведении арестов и
обысков, а также умению вести конструктивный
диалог с гражданами», – сообщил замдиректора
Королевской полиции комиссар Камаруддин Али
(Kamaruddin Ali).

В качестве лекторов перед высокопоставлен�
ными полицейскими выступят преподаватели
университетов и сотрудники Комиссии по соблю�
дению прав человека (Suhakam), сказал он. «Слово
также будет предоставлено начальнику столичной
полиции», – добавил Камаруддин. В соответствии
с принятым решением, среднее и младшее звено
национальной полиции будет проинструктирова�
но своими непосредственными начальниками, ко�
торые примут участие в трехдневном семинаре.
«Необходимо довести до каждого сотрудника на�
шего ведомства важность соблюдать права любого
гражданина вне зависимости от тяжести совер�
шенного проступка и видеть в нем, в первую оче�
редь, полноценного члена общества», – сказал
замдиректора полиции.

По его словам, программа обучения в полицей�
ских колледжах Малайзии также подвергнется
корректировке с введением соответствующей обя�
зательной дисциплины. «Занятия по вопросу со�
блюдения прав человека проходили лишь в форме
лекционных занятий. Теперь программа будет
значительно расширена с вовлечением всего спек�
тра находящихся в нашем распоряжении возмож�
ностей. Также курсанты будут посещать занятия
по этике, углубленному изучению иностранных
языков и основам управления коллективом», – до�
бавил докладчик. Новые курсы начнут работу уже
в фев. РИА «Новости», 3.2.2006г.

– Малайзийские производители женских ак�
сессуаров выпустили первую в мире дамскую су�
мочку со специальным приспособлением, не по�
зволяющим уличным ворам выхватить ее у владе�
лицы. Уникальный предмет, уже поступивший в
продажу, занесен в Книгу рекордов Малайзии.
«Мы проанализировали статистику уличных краж
и пришли к выводу о необходимости обезопасить
женщин, которые зачастую становятся жертвами
грабителей. В результате работы дизайнеров, про�
должавшейся в 9 месяцев, был разработан вариант
сумочки, ремень которой остается в руках челове�

ка, делающего резкое движение. Это дает жертве
ограбления несколько дополнительных секунд,
чтобы позвать на помощь или скрыться от пре�
ступника», – рассказал в интервью малайзийской
газете «Стар» исполнительный директор фирмы,
представившей новинку.

По его словам, эффективность подобной су�
мочки проверена в результате многократных ис�
пытаний, и производители дают гарантию и стра�
ховку на свое изделие. «Определенная сумма будет
выплачена владелице сумочки в случае хищения
содержимого, несмотря на наличие защитного ме�
ханизма. Размер вознаграждения зависит от похи�
щенных предметов. Гарантия действительна в 1г.
со дня покупки», – добавил собеседник издания.
Он также добавил, что дизайнеры фирмы�произ�
водителя разработали 100 моделей сумочки, спо�
собных удовлетворить запросы покупательниц. В
2005г. правоохранительные органы Малайзии за�
регистрировали 8 тыс. случаев хищения сумок у
прохожих. «В 80% случаев похитители подъезжали
к своей будущей жертве на мотоцикле и, сорвав с
плеча или выхватив из руки сумку, скрывались в
неизвестном направлении. 8 из 10 жертв этого ви�
да преступлений – женщины. 60% задержанных
преступников оказались наркозависимыми лица�
ми», – сообщила парламентский секретарь мини�
стерства по вопросам женщин, семьи и социаль�
ного развития Чью Мей Фун (Chew Mei Fun). Вме�
сте с тем она отметила, что число подобных пре�
ступлений сократилось по сравнению с 2004г. на 2
тыс. случаев. РИА «Новости», 19.1.2006г.

– Посольство США в Малайзии было закрыто
по соображениям безопасности. По словам пред�
ставителя посольства, решение о закрытии было
принято сегодня, после того как был получен теле�
фонный звонок с угрозой, о характере которой не
сообщается. Посольство будет закрыто, предполо�
жительно, до вторника, т.к. в США будет отмеча�
ться государственный праздник.

Это уже не первый случай закрытия американ�
ского посольства в Куала�Лумпуре. В сент. 2004г.
посольство закрывалось после получения по почте
конверта с подозрительным порошком, который
впоследствии оказался нетоксичным. В окт. этого
года подозрительные пакеты с желтой масляни�
стой жидкостью и в одном случае с порошком, бы�
ли получены в посольствах США, Великобрита�
нии, Франции, Германии, Австралии, Канады и
России. По мнению аналитиков, к рассылке паке�
тов были причастны хулиганы, но не террористи�
ческие группировки. РИА «Новости», 30.12.2005г.

– Рекордная для Малайзии партия наркотиче�
ских веществ, стоимость которых на черном рын�
ке превышает 4 млн.долл., была изъята у аресто�
ванных членов международного преступного син�
диката. В результате полицейской операции, про�
веденной в малайзийской столице, конфискованы
более 170 кг. кетамина, а также огнестрельное ору�
жие и боеприпасы. Среди задержанных нарко�
дельцов – двое граждан Тайваня, сообщил дирек�
тор Департамента по борьбе с наркотиками Мо�
хаммад Наджиб Абдул Азиз. По предварительным
данным, кетамин предназначался для дальнейшей
нелегальной транспортировки в Китай. Страной
происхождения наркотика является Индия, Ма�
лайзия же стала лишь перевалочным пунктом, пе�
редает крупнейшая малайзийская газета «Нью
Стрэйтс Таймс».
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Это уже не первый успех Королевской полиции
Малайзии в борьбе с наркодельцами во II пол.
2005г. В начале авг. была пресечена деятельность
другого международного синдиката по торговле
наркотиками. Общий вес конфискованных тогда
наркотических веществ составил более четверти т.

По данным министерства здравоохранения
Малайзии, в стране с населением 24 млн.чел. нас�
читывается млн. лиц, страдающих от наркотиче�
ской зависимости. Из них 130 тыс. вводят нарко�
тики путем инъекций.

Несмотря на жесткое уголовное законодатель�
ство, предусматривающее смертную казнь через
повешение за ввоз на территорию страны сильно�
действующих наркотических веществ, а также на
главенствующую роль ислама, запрещающего не
только наркоманию, но и употребление спиртных
напитков, местные аналитики отмечают рост чи�
сла наркоманов в последние годы.

В рамках общенациональной кампании борьбы
с наркоманией с сент. введена практика прохож�
дения малайзийскими студентами теста на употре�
бление наркотиков. Кроме того, принято решение
об оснащении ночных клубов и дискотек цен�
тральной Малайзии новейшими детекторными
устройствами, способными выявить наркоманов
среди посетителей увеселительных заведений.
Способ работы детекторной аппаратуры основы�
вается на сканировании сетчатки глаз посетите�
лей, в отношении которых возникают подозрения
в склонности к употреблению наркотиков. Данная
инициатива малайзийских властей не имеет ана�
логов в Азии. РИА «Новости», 22.12.2005г.

– Программа поставок Малайзии 18 много�
функциональных истребителей Су�30МКМ осу�
ществляется хорошими темпами, заявил на прохо�
дящей на малайзийском о�ве Ланкави (штат Ке�
дах) региональной Международной выставке аэ�
рокосмической и морской техники Лима�2005
первый заместитель гендиректора Авиационного
военно�промышленного комплекса Сухой Борис
Брегман.

Контракт был подписан в авг. 2003г. Это –
сложный технический проект, в который, по ини�
циативе малайзийской стороны, привлекается
оборудование, поставляемое различными страна�
ми (прежде всего, Францией и Германией), сказал
собеседник агентства.

Подобная схема работы является новой для са�
мой Малайзии, тогда как для АВПК Сухой она не
стала новостью по сути, однако, тем не менее, по�
требовала решения некоторых задач в техниче�
ской части, отметил он. «Конечно, малайзийская
сторона получает дополнительный технический
опыт, однако введение любого дополнительного
этапа удлиняет весь процесс», – указал Брегман.

«Но, несмотря на опоздание Малайзии с по�
ставками закупаемых ей компонентов на срок до
девяти месяцев, мы ставили, ставим и будем ста�
вить задачу завершить сделку в предусмотренный
контрактом срок – к концу 2006�началу 2007г.», –
подчеркнул он.

По мере углубления АВПК Сухой в регион
Юго�Восточной Азии (ЮВА) все серьезнее встает
задача не только наращивания поставок, но и
обеспечения комфортной эксплуатации продан�
ной техники, улучшения сервиса, сокращения эк�
сплуатационных расходов, отметил первый зам�
гендиректора.

Кроме того, компания намерена подкрепить
свое присутствие в ЮВА и гражданскими проекта�
ми. Этот регион бурно развивается и испытывает
острую потребность в гражданских самолетах раз�
личных классов. В качестве примера можно при�
вести хотя бы раскинувшийся на огромных про�
странствах крупнейший архипелаг мира – Индо�
незию, подчеркнул собеседник агентства.

«Это одна из стран, куда бы мы хотели поста�
влять наш самолет�амфибию Бе�103. Мы уже про�
вели работу с министерством транспорта и авиа�
компаниями Индонезии и встретили поддержку и
желание покупать этот самолет», – сообщил он.

АВПК Сухой ощущает интерес со стороны
Джакарты и к своему среднемагистральному пас�
сажирскому самолету семейства RRJ (Russian Re�
gional Jet). Ведь в ближайшее время островная
страна будет испытывать потребность минимум в
60 (а по некоторым оценкам, даже большем числе)
таких машин. Проявляет свою заинтересован�
ность к ним и Таиланд, отметил Брегман.

В ходе выставки Лима�2005, которая завершит�
ся 11 дек., АВПК Сухой ставит перед собой задачу
мониторинга выполнения заключенных контрак�
тов, а также планирует провести ряд переговоров с
малайзийскими партнерами, в т.ч. по вопросам
создания в стране совместного сервисно�техниче�
ского центра для поставляемых самолетов, сказал
собеседник агентства.

«Кроме того, поскольку Лима�2005 имеет ре�
гиональный характер, мы рассчитываем на
встречи с министрами обороны и главнокоман�
дующими ВВС ряда стран ЮВА», – отметил пер�
вый заместитель гендиректора. РИА «Новости»,
8.12.2005г.

– Существующая в Малайзии практика прода�
жи уникальных автомобильных номеров неизмен�
но привлекает внимание тыс. автолюбителей и
приносит существенный доход в государственную
казну.

Не стал исключением и завершившийся нака�
нуне аукцион в самом южном штате страны –
Джохоре. На торги была выставлена новая серия
автомобильных номеров, а точнее, табличек, с
тремя буквы J и одной цифрой. Как и ожидалось,
наибольшее внимание состоятельных автолюби�
телей привлек эксклюзивный номерной знак JJJ1,
стоимость которого в ходе торгов достигла 40
тыс.долл.

«Первоначальная стоимость уникального но�
мерного знака составляла 10 тыс.долл., однако по�
вышенный спрос к эксклюзивной табличке под�
нял цену в несколько раз. За ту сумму, которая бы�
ла предложена победителем, вполне можно купить
уютный одноэтажный дом с садом или престиж�
ный автомобиль. Хотя мы и ожидали внимания ав�
товладельцев к этому престижному номеру, все
равно финальная стоимость превзошла наши
прогнозы», – рассказал в интервью крупнейшей
малайзийской газете «Нью Стрэйтс Таймс» генди�
ректор Транспортного и дорожного департамента
Эмран Кадир (Emran Kadir). Имя победителя не
разглашается. Соответствующее уведомление бу�
дет направлено счастливчику по почте.

Всего были получены более пяти тыс. заявок на
участие в аукционе, более половины участников
проживают в столице штата городе Джохор Бару
(Johor Baru). Наибольшим спросом пользовались
таблички, содержащие три одинаковые буквы и
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одну цифру, первоначальная стоимость каждого
знака составляла всего 55 долл., добавил собесед�
ник издания.

В последний раз подобный ажиотаж наблюдал�
ся несколько лет назад при распределении номер�
ных знаков ВВВ888 и ВВВ8888. Тогда финалист
выложил за заветный номер более 250 тыс.долл.

Малайзийская система распределения государ�
ственных регистрационных знаков транспортных
средств учитывает традиционно повышенный
спрос на «счастливые номера», демонстрирующие
особое положение их обладателя в обществе. В то
время как обычные номерные таблички, состоя�
щие из трех букв и четырех цифр, выдаются соот�
ветствующими регистрирующими органами прак�
тически безвозмездно, уникальные номера выста�
вляются на аукционах. Общее число символов на
них может не превышать двух, либо нести инициа�
лы владельца. РИА «Новости», 20.11.2005г.

– На территории Малайзии нет ни одного бое�
вика террористической группировки Джемаа
исламия, который бы находился на свободе.
«Имеющаяся в распоряжении нашего ведомства
информация свидетельствует о том, что Джемаа
исламия не ведет противоправную деятельность
на территории государства, поскольку все ее чле�
ны, а также лица, подозреваемые в контактах с
террористами, находятся в местах лишения свобо�
ды», – сказал замминистра внутренней безопасно�
сти Малайзии Нох Омар (Noh Omar).

«В тюремном комплексе Кемунтинг (Kemun�
ting Detention Camp) содержатся 67 таких граждан.
Вместе с тем мы нисколько не ослабляем усилия
по обеспечению должного уровня безопасности в
стране. Мониторинг ситуации и соответствующее
взаимодействие с нашими зарубежными партне�
рами будут продолжены в полном объеме», – до�
бавил замминистра.

По его словам, эффективная борьба с террориз�
мом возможна лишь при наличии жесткого зако�
нодательства, дающего представителям правоох�
ранительных органов широкие полномочия при
исполнении служебных обязанностей. В качестве
примера он привел Закон о внутренней безопас�
ности (Internal Security Act), который предусма�
тривает заключение под стражу лица, подозревае�
мого в террористической деятельности, сроком до
двух лет без рассмотрения дела в суде.

В ходе операции, проведенной индонезийской
полицией в небольшом городе Бату в индонезий�
ской провинции Восточная Ява, погиб один из
предполагаемых лидеров Джемаа исламии 48�лет�
ний доктор Азахари бин Хусейн (Azahari bin Hus�
sein). Вступив в конце 90гг. в эту террористиче�
скую организацию, он, как полагают, прошел об�
учение взрывотехнике в тренировочных лагерях
филиппинских сепаратистов на о�ве Минданао.
Азахари считался главным экспертом Джемаа
исламии в области изготовления взрывных
устройств.

Имеющая тесные связи с Аль�Каидой Джемаа
исламия ставит своей целью создание в Юго�Вос�
точной Азии панисламского «супергосударства» с
включением в него Индонезии, Малайзии, Синга�
пура, населенных преимущественно мусульмана�
ми районов Филиппин и Таиланда, а также части
территории Австралии.

Террористическая организация несет ответ�
ственность за организацию взрывов на индоне�

зийском о�ве Бали в окт. 2002г. и в джакартском
отеле «Мэриотт» в авг. 2003г. Она также обвиняет�
ся во взрыве у австралийского посольства в столи�
це Индонезии в пред.г. В начале окт. вновь про�
гремели взрывы на Бали – они унесли жизни 23
чел., свыше ста получили ранения различной сте�
пени тяжести. РИА «Новости», 19.11.2005г.

– В рамах общенациональной кампании по
борьбе с коррупцией среди сотрудников правоох�
ранительных органов, малайзийские полицейские
отныне обязаны носить прикрепленную к фор�
менной одежде пластиковую карточку с надписью
«Я не беру взятки». Моторизованные подразделе�
ния полиции Малайзии получили наклейки ана�
логичного содержания («Сообщи о факте корруп�
ции») для крепления на задние и боковые стекла
своих автомобилей.

«Мы надеемся, что это позволить искоренить
коррупцию и взяточничество, имеющее место в
нашем ведомстве. Имея при себе соответствую�
щую карточку, которую он не имеет права снимать
во время исполнения функциональных обязанно�
стей, полицейскому будет гораздо сложнее нару�
шать закон и вымогать деньги», – рассказал в
Куала�Лумпуре начальник отдела по связям с об�
щественностью малайзийской полиции суперин�
тендант Мохамад Дауд.

По его словам, среди личного состава полиции
уже распространены 50 тыс. карточек и наклеек.
«Контроль за ношением карточек возложен на не�
посредственных начальников полицейских участ�
ков. В случае неподчинения нарушитель будет
подвергнут дисциплинарному взысканию», – до�
бавил он.

Другим элементом в деле борьбы за чистоту ря�
дов сотрудников правоохранительных органов
стало массовое распространение пропагандист�
ских настенных плакатов для повышения мораль�
ного духа полицейских, работающих в территори�
альных подразделениях, сообщил Мохамад. «Мы
разослали четыре типа плакатов во все отделы и
отделения полиции. Они несут следующие надпи�
си: «Честный сотрудник полиции выше корруп�
ции», «Не давай и не бери взяток», «Полиция не�
подкупна» и «Коррупция наказуема»», – сказал
докладчик.

Он также добавил, что средствам массовой ин�
формации рекомендовано довести до населения
три легко запоминающихся телефонных номера
доверия, набрав которые, любой гражданин может
сообщить об известном ему правонарушении, со�
вершенном человеком в полицейской форме. РИА
«Новости», 10.11.2005г.

Мали
– Исполнительный директор Комитета по

борьбе с терроризмом ООН (Counter�Terrorism
Committee) Хавьер Руперез (Javier Ruperez) в ходе
своего недавнего пребывания в Мали обсудил с
малийскими властями предпринимаемые ими ме�
ры по борьбе с терроризмом. На севере Мали дей�
ствует алжирская Салафитская группа проповеди
и джихада. По мнению представителя ООН, дру�
гая террористическая угроза для Мали исходит от
некоторых религиозных сект, среди которых секта
Dawa, а также секта Ийада Аг Гали (Iyad Ag Ghaly),
лидера туарегских мятежников, участвовавшего в
недавних волнениях на севере Мали (Altervision,
17.10.06). Согласно данным опубликованного в
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сент. 2006г. ежегодного Международного доклада
о свободе вероисповедания, мечети Dawa (в до�
кладе обозначена как «исламская фундамента�
листская группа») действуют в Кидале, Мопти,
Бамако. При этом отмечается ослабление тради�
ционного влияния Dawa в Кидале. Среди последо�
вателей малийской Dawa – белла (до 1950гг. пред�
ставители этой группы традиционно были рабами
туарегов в Нигере, Буркина�Фасо и др.), а также
безработная молодежь из пригородов. Е. Волкова,
А. Маслова. www.af�ro.com, 30.10.2006г.

– По информации Panapress от 1 апр., прези�
дент Мали Амаду Тумани Туре (Amadou Toumani
Tourй) отправил в отставку глав жандармерии, на�
циональной полиции и службы государственной
безопасности. Это явилось следствием актов ван�
дализма, совершенных футбольными болельщика�
ми в Бамако 27 марта, когда сборная Мали прои�
грала сборной Того. Президент Мали отметил, что
компетентные службы не смогли обеспечить безо�
пасность в ходе матча и избежать последующих ин�
цидентов. Е. Волкова. www.af�ro.com, 30.4.2005г.

Марокко
– В конце нояб. были арестованы 17 ислами�

стов, входивших в группу «ас�Салафия аль�Джи�
хадия» («Салафистский джихад»). Большинство ее
представителей участвовали в подготовке терактов
в Касабланке в мае 2003г. (AP, 20.11.05). На терри�
тории страны действуют такие террористические
организации, как «Вооруженная исламская группа
– марокканская» (аль�Джама’а аль�ислямия аль�
мусалляха аль�магрибия), «аль�Хиджра ва�Так�
фир», «ат�Такфир валь�Джихад». Все они связаны
с «аль�Каидой», ведут подготовку терактов и за
пределами страны (В.В. Куделев. Ситуация в Ма�
рокко: дек. 2005г. ИБВ). В нояб., по данным газе�
ты «аль�’Ильм аль�магрибий» («Мир Марокко»),
появилась новая исламистская группировка – «ат�
Таухид валь�Джихад фи Магриб». Власти ее нали�
чие отрицают (аль�Джазира, 09. 12. 05).

Король Мухаммад VI, который стремится нор�
мализовать отношения с исламистами, накануне
двух круглых дат (30�летие «Зеленого марша» и 50�
летие обретения Марокко независимости от
Франции) помиловал несколько тысяч экстреми�
стов. «Зеленый марш» был организован королем
Марокко аль�Хасаном II 6 нояб. 1975г. Тогда 300
тыс. невооруженных марокканцев вошли на тер�
риторию Западной Сахары для того, чтобы таким
образом подчеркнуть ее принадлежность Марок�
ко. (аль�Джазира, 18.11.05). www.af�ro.com,
28.2.2006г.

– Washington Post опубликовала статью, в кото�
рой утверждалось, что ЦРУ использует террито�
рию Марокко для содержания в особых тюрьмах
обвиняемых в терроризме, задержанных в странах
Ближнего и Среднего Востока (Dana Priest. CIA
holds terror suspects in secret prisons. Washington
Post, 02.11.05). По мнению Human Rights Watch, в
этих тюрьмах повсеместно практиковались массо�
вые пытки заключенных. ЦРУ отказалось ком�
ментировать подобные заявления, а представите�
ли Марокко выступили с официальным опровер�
жением данной информации. Расследование, ко�
торое ведет следственная группа Совета Европы
под руководством швейцарского сенатора Дика
Марти, будет продолжено. А. Волкова. www.af�
ro.com, 28.2.2006г.

– Король Марокко Мухаммед VI объявил ам�
нистию в отношении десяти тыс. заключенных по
случаю 50 годовщины независимости коро�
левства, которая будет отмечаться в ближайшую
пятницу. Об этом говорится в заявлении мини�
стерства юстиции Марокко. «Королевская амни�
стия коснется десяти тыс. заключенных в испра�
вительных учреждениях королевства, отбывших
значительную часть наказания», – подчеркивает
минюст.

5 тыс. попадающих под амнистию заключен�
ных будут отпущены на свободу, еще пяти тыс. со�
кратят сроки тюремного заключения. Среди ам�
нистируемых, согласно заявлению министерства
юстиции, значатся 336 иностранцев. 219 из них бу�
дут освобождены.

Кроме того, будут помилованы 25 приговорен�
ных к смерти. Им заменят наказание на пожиз�
ненное лишение свободы. 50 преступникам, отбы�
вающим пожизненное заключение, определят ли�
митированные сроки пребывания в исправитель�
ных заведениях.

По словам источника в правительстве коро�
левства, такая мера поможет значительно разгру�
зить перенаселенные марокканские тюрьмы, в ко�
торых на сегодня, по официальным данным, со�
держатся более 60 тыс. заключенных. РИА «Ново�
сти», 17.11.2005г.

– ФГУП «Адмиралтейские верфи» заключили
контракт на ремонт и модернизацию подводных
лодок Алжира. Кроме того, алжирские военные
проявляют интерес к новому корвету, который
строится на «Северной верфи». Переговоры по
контракту велись несколько лет. Санкт�Петер�
бургские кораблестроители также рассчитывают,
что Алжир закажет у них модернизацию своих
четырех корветов. Балт�Трейд Руструбпром,
29.8.2005г.

Мексика
– В Мехико будут выселять жителей из тех

кварталов, где организованная преступность сви�
ла свои гнезда и выстроила инфраструктуру, зая�
вил на пресс�конференции в понедельник мэр ме�
ксиканской столицы Марсело Эбрард (Marcelo
Ebrard). Данное заявление было сделано в связи с
начавшимся в минувшую среду насильственным
выселением обитателей квартала «Ла Форталеса» в
районе самого большого в 20 млн. городе рынка
Тепито.

«Мы будем продолжать экспроприацию жилых
зданий и квартир в тех районах города, где органи�
зованная преступность подчинила себе население,
опирается на его поддержку и плетет с его помо�
щью свои сети. Выселенных из этих районов жи�
телей мы расселяем в других муниципальных
объединениях столицы, предоставляя им равно�
ценное жилье», – отметил столичный градона�
чальник. «Наши действия по выселению тех, кто
связан с оргпреступностью, основываются на пра�
ве на безопасность, гарантированном гражданам
Мексики конституцией страны», – заметил Мар�
село Эбрард в ответ на критику одного из оппо�
нентов, утверждавшего, что практика выселений
«является покушением на принцип неприкосно�
венности частной собственности».

Еще 15 лет назад Тепито был обычной толкуч�
кой, где можно было купить все – от подержанных
автомобилей с перебитыми номерами двигателя
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до контрафактной парфюмерии, цена которой не
превышала 3 долл. за склянку. Правда, уже тогда
он занимал огромную территорию, начинавшуюся
сразу за президентским дворцом на главной сто�
личной площади Сокало.

За прошедшие годы Тепито из безобидного и
безопасного «блошиного рынка», куда мексикан�
цы отправлялись по воскресеньем за покупками
целыми семьями, превратился в подлинное «чре�
во» Мехико. Наркоторговцы, громилы, карманни�
ки и прочая сомнительная публика по�хозяйски
обосновались в лабиринтах Тепито. В занятых
рынком жилых кварталах процветают подпольные
публичные дома, игровые притоны, обустраива�
ются склады контрабандных и пиратских товаров.

Дело дошло до того, что предыдущее прави�
тельство Мехико, будучи не в состоянии справить�
ся с ростом преступности, выпустило рекоменда�
цию с призывом к жителям столицы и туристам
воздержаться от посещений Тепито даже в светлое
время суток. Не проходит и дня, чтобы в полицей�
ских хрониках из Тепито не появлялись сообще�
ния о двух�трех жертвах перестрелок между банда�
ми или погибших во время вооруженных нападе�
ний.

Впрочем, подобная ситуация царит не только
там, но и в других районах мегаполиса. «Проводя
операцию на Тепито, мы столкнулись с хорошо
налаженной преступной инфраструктурой, кото�
рая включает в себя не только центр Мехико, но и
муниципалитеты, расположенные на его грани�
цах. Там мы тоже будем проводить выселения.
Преступные сети, накрывшие собой город, невоз�
можно было создать без опоры на население, ко�
торое также кормится от преступного «бизнеса»,
предоставляя свое жилье под склады наркотиков,
под тайные бордели, под притоны и покрывая
преступников», – отметил мэр Мехико. РИА «Но�
вости», 19.2.2007г.

– Департамент охраны общественного порядка
мексиканского г.Тихуана, известного самым вы�
соким уровнем наркопреступности в стране, был
вынужден санкционировать перевооружение му�
ниципальной полиции. Как сообщила в среду мэ�
рия Тихуаны, города, расположенного у границы с
США, 2,5 тыс. городских полицейских разрешено
приобретать рогатки и запасы стеклянных шари�
ков в качестве «боеприпасов» с тем, чтобы они мо�
гли выполнять свои функции по поддержанию по�
рядка в городе и защитить себя от нападений пре�
ступников.

Это нестандартное решение было принято вла�
стями города в связи с разоружением муниципаль�
ной полиции армейскими частями, направленны�
ми в Тихуану в рамках федеральной программы
борьбы с организованной преступностью. В нача�
ле дек. пред.г. армейские части и подразделения
федеральной полиции, вошедшие в Тихуану, на�
чали тотальную проверку местных стражей поряд�
ка на предмет их возможных связей с наркогруп�
пировками и покровительства наркоторговле. Од�
ной из первых мер данной проверки стало изъятие
у муниципальной полиции всех видов табельного
оружия и отправка его в лаборатории для проведе�
ния баллистической экспертизы.

Многочисленные демарши и манифестации
муниципальных полицейских и их родственников
не смогли заставить генеральную прокуратуру Ме�
ксики дать санкцию на перевооружение полиции

Тихуаны стрелковым оружием взамен изъятого.
Не смогли они также ускорить проведение проце�
дуры экспертизы. Рогатки и стеклянные шарики у
стражей порядка появились после того, как они
отказались выходить на улицы города без оружия.
По данным министерства внутренних дел Мекси�
ки, в течение 2006г. от рук преступников в Тихуа�
не погибли 33 полицейских и 20 были ранены.
РИА «Новости», 24.1.2007г.

– На границе США и Мексики обнаружен под�
земный тоннель контрабандистов наркотиков.
«Тоннель контрабандистов, поставлявших нарко�
тики, начинался под одним из домов в Калексико
(шт.Калифорния) и заканчивался в населенном
пункте Мексикали (Мексика). Протяженность
тоннеля – 125 м.», – сообщили в пресс�службе
американского антинаркотического ведомства.
По ее данным, тоннель был прорыт на глубине
семь м., снабжен лестницами и оборудован лампа�
ми, а его своды поддерживали деревянные пере�
крытия. В пресс�службе затруднились назвать
конкретную преступную организацию, которой
принадлежал этот тоннель. «Идет активная фаза
расследования», – сказал собеседник. РИА «Но�
вости», 18.9.2006г.

– Неуклонный рост активности организован�
ной преступности в Мексике, методы которой ста�
новятся все более жестокими и «зверскими», осо�
бенно в пограничных с США районах, серьезно
угрожает развитию двусторонних отношений, ту�
ризму и росту американских капиталовложений в
мексиканскую экономику, заявил посол Соеди�
ненных Штатов в Мехико Антонио Гарса (Antonio
Garza). В связи с этим, посольство США обрати�
лось к президенту Мексики Висенте Фоксу с реко�
мендацией усилить борьбу со «зверствами» орга�
низованной преступности в пограничных райо�
нах. Посол сказал, что тревожная ситуация с пре�
ступностью в Мексике вынудила его обратиться к
гражданам США с предупреждением о «необходи�
мости принимать меры повышенной осторожно�
сти во время пребывания на мексиканской терри�
тории».

Действительно, эксперты отмечают рост коли�
чества жертв «выяснения отношений» и переделов
сфер влияния между мексиканскими преступны�
ми группировками. За 8 месяцев т.г. число жертв
составило 2 тыс.чел. против 1 тысячи 261 за весь
2005г. Большая часть «криминальных войн» с пе�
рестрелками средь бела дня, с использованием
гранатометов и базук происходит в северных горо�
дах Мексики, граничащих с Соединенными Шта�
тами. По данным посольства США, в этом году от
действий преступников пострадало несколько
американских граждан, один турист был убит, слу�
чайно оказавшись в центре внезапно вспыхнув�
шей перестрелки. «Мексиканские наркокартели
вышли из�под контроля правоохранительных ор�
ганов», – к такому выводу приходит Антонио Гар�
са, предложив от имени правительства США по�
мощь мексиканским властям в борьбе с организо�
ванной преступностью.

Посол США обратился к президенту Мексики
с предложением об усилении мер борьбы с орга�
низованной преступностью на следующий день
после одобрения Конгрессом Соединенных Шта�
тов проекта строительства двойного металличе�
ского ограждения протяженностью 1 тысяча 216
км. вдоль границы с Мексикой. По утверждениям
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конгрессменов, проголосовавших за этот проект,
оградительная стена будет возводиться для того,
чтобы «обезопасить общую границу». Однако в
Мексике это решение Конгресса вызвало волну
возмущения в обществе и разочарование властей,
не теряющих пока надежду на справедливое урегу�
лирование проблемы иммиграции. Как подчер�
кнул, комментируя голосование в Конгрессе, ми�
нистр иностранных дел Мексики Луис�Эрнесто
Дербес, «проблему миграции не решить строи�
тельством ограждений, нужна учитывающая инте�
ресы всех сторон реформа, о которой мы ведем пе�
реговоры с администрацией США с 2000г. По
официальным данным, за последний год границу
между Мексикой и США нелегально пересекли
582 тысячи мексиканцев. В соответствии с оцен�
ками ООН, на территории Соединенных Штатов
постоянно проживают 28,1 млн. выходцев из Ме�
ксики, из них 11 млн. – нелегалы. РИА «Новости»,
15.9.2006г.

– Палата представителей Конгресса США на
заседании проголосовала за законопроект, пре�
дусматривающий строительство на границе с Ме�
ксикой укрепленных двухрядных заграждений.
Заграждения будут построены на нескольких
участках границы в шт.Калифорния, Аризона,
Нью�Мексико и Техас общей протяженностью од�
на тысяча 126 км. Законопроект предусматривает,
что строительство заграждений будет завершено
до 30 мая 2008г. Документ под названием «Акт об
укрепленном заграждении 2006г. « поддержали 283
конгрессмена, 138 голосовали против. РИА «Но�
вости», 15.9.2006г.

– ВМС Мексики намерены закупить россий�
ские самолеты Су�27 с целью сформировать пер�
вое в стране подразделение стратегического воз�
душного контроля. Об этом сообщил выходящей в
Мехико газете El Universal замглавы министерства
флота Мексики адмирал Армандо Санчес Морено.
По словам руководителя военно�морского ведом�
ства, главный штаб министерства флота Мексики
проанализировал предложения, поступившие из
России и Швеции, и пришел к выводу, что рос�
сийские истребители Су�27 имеют ряд преиму�
ществ перед шведскими самолетами Grippen. Ад�
мирал также сообщил, что первое мексиканское
подразделение истребителей «Сухой» планируется
разместить на базе в районе Кампече. Именно там
находятся основные нефтяные месторождения
Мексики.

Комментируя заявление адмирала А.Морено,
заместитель генерального директора ФГУП «Ро�
соборонэкспорт» Иван Гончаренко в четверг со�
общил, что «с мексиканской стороной по этому
вопросу действительно в течение продолжитель�
ного времени нами ведутся переговоры». Ранее по
контрактам «Рособоронэкспорта» военные моря�
ки Мексики получили российские тяжелые внедо�
рожники «Урал» и переносные зенитно�ракетные
комплексы «Игла». Прайм�ТАСС, 27.4.2006г.

– Министры внутренних дел Мексики, Гвате�
малы и Белиза подписали соглашение о совме�
стном обеспечении безопасности на общей грани�
це. В документе содержатся обязательства по
борьбе с незаконным оборотом наркотиков, кон�
трабандой оружия и угрозой терроризма. Отдель�
ным пунктом в соглашении выделяется необходи�
мость объединения усилий в противостоянии ор�
ганизованным молодежным бандам «Мара Саль�

ватруча», которые стали подлинным бедствием
для центральноамериканских государств.

Банды «Мара Сальватруча» возникли в Цен�
тральной Америке на волне гражданских войн, ко�
торые сотрясали регион в 80�90гг. По оценкам
правоохранительных органов, общая численность
этих преступных формирований превышает 150
тыс.чел. Помимо Центральной Америки, они ак�
тивно действуют во всех крупных городах США,
включая Нью�Йорк и Вашингтон, а в Мексике.
Как сообщает мексиканское министерство вну�
тренних дел, только в южных штатах страны, гра�
ничащих с Гватемалой, насчитывается 200 банд
«Мара Сальватруча». РИА «Новости», 28.2.2006г.

– В ответ на действия мексиканских властей,
направленных на усиление борьбы с распростра�
нением и производством наркотиков, организо�
ванная преступность переходит в наступление. По
всей стране неуклонно растет число актов наси�
лия, связанных с переделом рынков и сфер влия�
ния, вооруженных столкновений с силами право�
порядка, убийств тех, кто выступает против разгу�
ла наркопреступности. Мексиканская наркома�
фия организует нападения на журналистов и наз�
начает награды за убийства офицеров полиции.
Вечером неизвестные в масках ворвались в редак�
цию «Эль Маньяна», ведущей газеты г.Нуэво�Ла�
редо, расположенного на границе с США. Банди�
ты устроили в помещении редакции стрельбу из
автоматического оружия и, взорвав ручную грана�
ту, беспрепятственно скрылись. В результате на�
падения был тяжело ранен один из репортеров га�
зеты, а также выведено из строя редакционное
оборудование.

Как считает руководство газеты, нападение на
редакцию совершили боевики одного из двух кру�
пных наркокартелей, ведущих сейчас борьбу за
контроль над Нуэво�Ларедо. Газета «Эль Манья�
на» известна своими разоблачительными высту�
плениями, направленными против местных «нар�
кобаронов». По информации, поступившей из
южного штата Герреро, наркомафия во всемирно
известном курорте Акапулько назначила огром�
ные денежные премии за жизнь ведущих полицей�
ских начальников города, вынудив их бежать вме�
сте с семьями.

27 янв. в Акапулько произошло столкновение
между полицейскими, проводившими плановую
операцию против розничной торговли наркотика�
ми, и организованными наркобандами. Среди че�
тырех бандитов, убитых в перестрелке, оказался
один из главарей крупного наркообъединения,
действующего на юге Мексики. Мафия объявила
вендетту руководству полиции Акапулько, назна�
чив награду за их головы. Так, за убийство руково�
дителя службы безопасности г.Хенаро Гарсия (Ge�
naro Garcia) была назначена «премия» в 500
тыс.долл., жизнь начальника департамента поли�
ции Пабло Родригеса (Pablo Rodriguez) была оце�
нена в 100 тыс.долл. Оба полицейских начальника
и их семьи вывезены за пределы города и находят�
ся под усиленной охраной. Меньшие суммы «пре�
миальных» были назначены за убийства всех офи�
церов полиции, участвовавших в перестрелке 27
янв. РИА «Новости», 7.2.2006г.

– Спецподразделения генпрокуратуры Мекси�
ки обнаружили очередной «наркотоннель», веду�
щий на территорию США. Как сообщается в спе�
циальном коммюнике генпрокуратуры, тоннель
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проходил на глубине 26 м. и соединял окрестности
мексиканского г.Тихуаны с американским посел�
ком Отэй (Otay). Протяженность этого инженер�
ного сооружения превышает 1 км., а средний диа�
метр составляет 1,5 м. Внутри тоннеля были най�
дены 2 т. марихуаны, а перед входом в него – 2 гру�
зовика, на которых преступники доставляли пар�
тии наркотиков. Тоннель начинается на ранчо
«Тампико», расположенном недалеко от шоссе,
ведущем в аэропорт Тихуаны, в непосредственной
близости от границы. Выход, расположенный аме�
риканского поселка Отэй, был замаскирован под
склад одной из местных сельскохозяйственных
фирм.

Преступники обеспечивали возможность, не
вызывая подозрений, заниматься погрузкой нар�
котиков на машины для дальнейшей их транспор�
тировки вглубь США. По словам полицейских,
наркоторговцы достаточно часто прибегают к под�
земному способу доставки своих грузов на терри�
торию США. Однако данный тоннель является са�
мым глубоким и протяженным среди всех, обнару�
женных в последнее время. Как отмечается в ком�
мюнике, генпрокуратура Мексики начала совме�
стное с американскими властями расследование.
РИА «Новости», 23.1.2006г.

– Мексика присоединилась к Международной
конвенции о борьбе с ядерным терроризмом, при�
нятой ООН по инициативе России 13 апр. 2005г. и
открытой для подписания в прошедшем сент., со�
общает МИД Мексики. Документ был подписан
послом Мексики в ООН Энрике Берруга (Enrique
Berruga). По информации ООН, Мексика стала 97
страной, подписавшей Конвенцию, из 191 госу�
дарства�члена Организации Объединенных На�
ций.

В соответствии с положениями Конвенции,
правительства присоединившихся к ней стран
обязуются участвовать в механизмах ООН, соз�
данных для предотвращения ядерных угроз, обме�
ниваться информацией по данной проблеме и
оказывать друг другу техническую помощь. Доку�
мент предполагает обязательство правительств
преследовать в законном порядке частных и юри�
дических лиц, обладающих радиоактивными ма�
териалами, деятельность которых представляет
угрозу безопасности окружающей среды, людей и
всех видов собственности. РИА «Новости»,
13.1.2006г.

– Правительства Центральной Америки и Ме�
ксики намерены ужесточить меры против моло�
дежных банд. «Деятельность молодежных банд в
Центральной Америке приобретает невиданные
масштабы, и задача правительств остановить эту
волну преступности всеми имеющимися в их рас�
поряжении средствами», – сказал президент Саль�
вадора Антонио Сака, выступая на рождествен�
ском митинге в столице страны.

Борьба с молодежными бандами «Мара» ведет�
ся в Сальвадоре в рамках правительственного пла�
на «Твердая рука», в реализации которого участву�
ют ФБР и ряд других спецслужб США. Этот план
проводится одновременно на территории Сальва�
дора, Гватемалы и Гондураса, где активность мо�
лодежных банд, по признанию официальных вла�
стей, «представляет прямую угрозу национальной
безопасности».

План предполагает использование, наряду с
полицейскими силами, армейских подразделений

и секретных служб. Оперативные мероприятия в
рамках этого плана разрабатываются каждой стра�
ной самостоятельно. Однако при участии США
созданы координационные механизмы, налажен
обмен информацией между всеми силами, задей�
ствованными в борьбе с молодежной преступно�
стью.

Как объявило министерство внутренних дел
Мексики, на южной границе страны с нового года
также будут усилены меры против проникновения
на мексиканскую территорию из Центральной
Америки группировок и отдельных членов моло�
дежных банд «Мара».

«На пути в Соединенные Штаты члены группи�
ровки «Мара» совершают на территории Мексики
многочисленные преступления, вербуют в свои
ряды мексиканских юношей, увлекая их ложной
романтикой бандитской жизни, грабят и убивают
иммигрантов, переходящих границу с США в по�
исках сезонной работы. Они активно участвуют в
незаконном обороте наркотиков, борьбе за сферы
влияния между мексиканскими наркокартелями»,
– говорится в коммюнике МВД Мексики.

Молодежные преступные группировки «Мара
Сальватруча» или просто «Мара», что на жаргоне
сальвадорских уголовников означает «толпа, на�
род», появились в Центральной Америке в 90 годы
прошлого столетия. Костяк банд составили моло�
дые люди, прошедшие школу многолетних жесто�
ких гражданских войн, бушевавших в регионе и
унесших жизни 300 тыс.чел. Они отличаются стро�
гой дисциплиной, подчиняются региональным
координационным центрам и занимаются всеми
видами преступной деятельности – от покрови�
тельства проституткам до торговли оружием, нар�
котиками и людьми.

За последнее десятилетие «Мара» смогли под�
чинить преступный мир Центральной Америки и
прочно обосноваться в крупных городах США,
включая Нью�Йорк и Вашингтон. По данным фе�
деральных властей США, численность группиро�
вок «Мара» в Соединенных Штатах превышает 40
тыс.чел., а в странах Центральной Америки они
объединяют более 100 тыс. РИА «Новости»,
21.12.2005г.

– Мексика будет экстрадировать в США пре�
ступников, осужденных за незаконное производ�
ство и распространение наркотиков, даже если ме�
ксиканский суд приговорил их к пожизненному
заключению. Соответствующее решение принял
Верховный суд Мексики. Ранее закон запрещал
выдачу приговоренных к пожизненному заключе�
нию преступников по требованию других стран.

В течение нескольких лет правосудие США до�
бивалось экстрадиции десяти мексиканских нар�
кобаронов и главарей наркогруппировок, отбы�
вающих наказание в мексиканских тюрьмах. Ру�
ководители мексиканских пенитенциарных ин�
ститутов не раз признавали, что содержание в на�
циональных тюрьмах главарей наркомафии по�
рождает массу проблем, разрешить которые мест�
ные власти пока не в состоянии.

Попав в камеры, мафиози покупают себе при�
вилегии и комфорт на уровне пятизвездного оте�
ля, но, самое главное, обрастают когортами по�
мощников из числа как заключенных, так и персо�
нала тюрем. Пользуясь привилегированным поло�
жением, они разворачивают в тюремных стенах
пункты управления с компьютерами, мобильны�
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ми телефонами и прочими запрещенными в тюрь�
мах средствами связи и продолжают руководить
оттуда своим бизнесом.

Применяемые к ним административные меры
не дают результатов, т.к., по признанию властей,
коррупционная мощь наркодолл. оказывается
сильнее правил внутреннего распорядка мест от�
бывания наказаний. Не приносит эффекта даже
такая крайняя мера, как периодическая замена
всего персонала тюрем, где содержатся эти особо
опасные преступники.

Председатель Верховного суда Мексики Ма�
риано Асуэла (Mariano Azuela) отметил, что эк�
страдиция этих преступников не противоречит
конституции страны. Она будет значительно спо�
собствовать борьбе с наркомафией в Мексике, т.к.
оторванные от своих баз на территории страны,
лишенные возможностей связи и привилегий,
наркобароны уже не смогут возглавлять преступ�
ную деятельность своих картелей и группировок,
считает Асуэла. РИА «Новости», 30.11.2005г.

– Подряды на строительство тюрем и обеспече�
ние их нормального функционирования с 2006г.
правительство Мексики будет передавать частным
фирмам, заявил замминистра общественной безо�
пасности страны Мигель�Анхель Юнес (Miguel
Angel Yunes).

Согласно планам правительства, концессии на
строительство и обеспечение эксплуатации тюрем
будут передаваться частным фирмам на конкур�
сной основе на срок от 10 до 20 лет. При этом вла�
сти не станут препятствовать использованию за�
ключенных в качестве рабочей силы, если полу�
чившая концессию фирма захочет основать на
территории тюрьмы фабрику или любое другое
производство.

Пенитенциарные институты Мексики будут
обеспечивать внутреннюю и внешнюю охрану та�
ких тюрем, оснащение их современной аппарату�
рой и соблюдение тюремного режима в соответ�
ствии с нормами и законами, принятыми в Ме�
ксике. По словам замминистра, подобная система
уже несколько лет существует в Чили и вполне се�
бя оправдывает. РИА «Новости», 9.11.2005г.

Мозамбик
– По�прежнему одной из серьезных проблем

остается разминирование. По словам Луфтуса Ка�
бира, сотрудника Государственного института
разминирования (National Demining Institute,
NDI), практически отсутствует информация о ме�
стонахождении мин. В северных провинциях (Ка�
бу Делгаду, Нампула, Ньяса; Cabo Delgado, Nam�
pula, Niassa) разминирование закончено, в отли�
чие от центральных и южных (IRIN,14.07.06). Эти
два фактора – отсутствие карт и концентрации
мин на определенной территории (как, например,
в Эфиопии�Эритрее) – делают ситуацию особен�
но сложной. Ливни и штормы в 2000г. размыли
обозначения минных полей и сдвинули мины с
места. Предполагается, что разминирование будет
завершено к 2009г. А. Маслова. www.af�ro.com,
30.6.2006г.

Молдавия
– Парламент Молдовы принял сегодня поста�

новление, предусматривающее сокращение чи�
сленности Национальной армии на 300 военно�
служащих и 300 вольнонаемных граждан. Как со�

общили в высшем законодательном органе респу�
блики, в соответствии с новой редакцией постано�
вления oб утверждении общей структуры и чи�
сленности Национальной армии и учреждений
Министерства обороны, количество военнослу�
жащих будет сокращено с 6,8 тыс. до 6,5 тыс. чел.,
а количество вольнонаемных граждан – с 2,3 тыс.
до 2 тыс. чел.

По словам начальника главного штаба, коман�
дующего Национальной армией Молдовы Иона
Коробчану, принятый документ соответствует
требованиям по оптимизации структуры Воору�
женных сил, изложенным в концепции военной
реформы. БЕЛТА, 13.4.2007г.

– Кабинет министров Молдавии утвердил На�
циональную программу внедрения Индивидуаль�
ного плана партнерских действий Молдавия�НА�
ТО на 2006�09гг. Как сообщили в пресс�службе
правительства, программа предполагает меры, ко�
торые Молдавия предпримет для реализации ин�
дивидуального плана действий (IPAP) и охватыва�
ет все сферы сектора безопасности, сотрудниче�
ство с европейскими институтами, определенные
реформы в области безопасности, участие в сов�
местных операциях. Для внедрения IPAP необхо�
димо 1,2 млрд. леев (68,6 млн. евро).

План IPAP должен организовать и гармонизи�
ровать все аспекты отношений с НАТО в рамках
программы «Партнерство во имя мира» и Совета
североатлантического партнерства. Он разработан
специальной комиссией, учрежденной указом
президента Молдавии, которая работала над пла�
ном совместно с Международным секретариатом
НАТО. Индивидуальный план партнерских дей�
ствий Молдавия – НАТО принят Советом альянса
19 мая 2006г. РИА «Новости», 7.12.2006г.

– Заместитель госсекретаря США по политиче�
ским вопросам Николас Бернс напомнил об обя�
зательствах России в рамках Договора об обычных
вооруженных силах в Европе (ДОВСЕ), призвав
Москву возобновить вывод своих войск из Молда�
вии и закончить вывод войск из Грузии. «Мы со�
жалеем о том, что не смогли успешно работать с
Россией, чтобы добиться вступления в силу адап�
тированного ДОВСЕ», – заявил Бернс на заседа�
нии Совета ОБСЕ во вторник в Брюсселе «Осу�
ществленная моим правительством и многими
другими ратификация ДОВСЕ по�прежнему ждет,
когда Россия выполнит остающиеся у нее обяза�
тельства, взятые в 1999г. в Стамбуле», – сказал за�
меститель госсекретаря США. Стенограмма его
выступления распространена госдепартаментом
США в Вашингтоне. «Мы призываем к возобно�
влению вывода российских вооруженных сил, а
также завершению остающихся у России стам�
бульских обязательств в отношении Молдавии и
Грузии», – подчеркнул Бернс.

Коснувшись проблемы «замороженных кон�
фликтов» на территории бывшего СССР, замести�
тель госсекретаря США напомнил об инициативах
администрации Джорджа Буша в этой области и
заметил, что «Россия, если она этого захочет, здесь
тоже может играть важную роль в поисках реше�
ний». Бернс, в частности, сообщил о призывах
США расширить деятельность ОБСЕ в Южной
Осетии с целью убедить местные власти в дальней�
шей демилитаризации по образцу грузинской сто�
роны, а также о предложении начать совместный
мониторинг за Рокским туннелем при участии
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Грузии, ОБСЕ и России. Призвав к «немедленно�
му возобновлению переговоров по Приднестро�
вью» и подчеркнув важность продвижения от идей
к договоренностям по урегулированию конфликта
в Нагорном Карабахе, Бернс отметил важность
российского участия в этих процессах. «Я пригла�
шаю Россию присоединиться к этим усилиям и
играть важную роль в поисках доверия и мирного
решения для этих «замороженных конфликтов», –
сказал Бернс. РИА «Новости», 6.12.2006г.

– Министерство реинтеграции Молдавии
вновь ставит вопрос о международной инспек�
ции складов российских Вооруженных сил в
Приднестровье. Об этом говорится в заявлении
министерства. Заявление касается результатов
проверки складов, обнародованных на днях ко�
мандующим Объединенной Группировкой Рос�
сийских Войск в Приднестровье генералом Бори�
сом Сергеевым.

«Комиссия Главкомата Сухопутных войск Рос�
сии не выявила нарушений в хранении оружия и
боеприпасов воинского контингента РФ в Прид�
нестровье», – отметил командующий. По его сло�
вам, группа генералов и офицеров Минобороны
России проверяла порядок хранения вооружения
и боеприпасов в воинских частях группы войск. «У
нас не пропал ни один пистолет, ни один автомат,
ни одна граната, ни какое�либо другое вооруже�
ние», – подчеркнул Сергеев.

Министерство реинтеграции заявляет о «невоз�
можности проверки этой информации» и подчер�
кивает, что «неизвестно и реальное содержимое
складов». «Несмотря на неоднократно предпри�
нимаемые усилия ОБСЕ, постоянной делегации
Молдавии при ОБСЕ и миссии ОБСЕ в Молда�
вии, склады в Кобасне остаются недоступными
для осуществления международной инспекции»,
– говорится в заявлении.

В связи с вышеперечисленным, Молдавия
«вновь заявила о необходимости осуществления
международной инспекции военных складов Рос�
сийской Федерации, расположенных на террито�
рии Республики Молдова, в целях обеспечения
транспарентности хранения и вывоза военного
имущества», говорится в документе. На складах в
Кобасне, принадлежащих бывшей российской 14�
армии, хранилось к 2000г. 42 тыс.т. вооружений.
Россия вывезла половину, когда этот процесс был
остановлен «по техническим причинам». Послед�
ний вагон с боеприпасами ушел из Кобасны в дек.
2004г. РИА «Новости», 16.10.2006г.

– Председатель парламента Молдавии Мари�
анн Лупу заявил, что демократизация Придне�
стровского региона возможна только после полно�
го вывода российских миротворцев. «Организация
свободных и демократических выборов в придне�
стровском регионе может стать возможной только
после выполнения решений стамбульского сам�
мита 1999г., полного вывода российских войск из
Приднестровья и демилитаризации вооруженных
формирований региона и, особенно, после снятия
существующей в Левобережье Днестра системы
подавления демократических ценностей», – ска�
зал М.Лупу в пятницу на проходящем в Кишиневе
международном семинаре «Пути демократизации
приднестровского региона». Он отметил, что,
«несмотря на то, что эти условия пока не созданы,
Кишинев инициировал процесса демократизации
Приднестровского региона».

«Сейчас возникла необходимость в развитии
политически неангажированного ассоциативного
сектора, поддержки совместных инициатив не�
правительственных организаций с обоих берегов
Днестра с целью создания воссоединенного граж�
данского общества, основанного на общих ценно�
стях и принципах. В этот критический момент
поддержка международных доноров целесообраз�
на», – отметил М.Лупу.

Он подчеркнул, что «инициатива чешских
партнеров об обсуждении вопросов демократиза�
ции приднестровского региона еще раз подтвер�
ждает необходимость многостороннего подхода к
этой комплексной проблеме». Семинар «Пути де�
мократизации приднестровского региона» орга�
низован МИД Чехии в сотрудничестве с молдав�
ским Институтом публичной политики (ИПП) и
Национальным центром помощи и информирова�
ния неправительственных организаций «Кон�
такт». Интерфакс, 29.9.2006г.

– Практическая часть учений «Cooperative�
Lancer 2006» в рамках программы НАТО «Парт�
нерство во имя мира», в которых участвуют воен�
ные контингенты 20 стран, началась на учебном
полигоне Бульбоакэ под Кишиневом. Как сооб�
щили в миниобороне Молдавии, полевые войско�
вые учения – это практическая часть проведенных
теоретических занятий по ознакомлению и обуче�
нию военных групп на уровне взвода, сформиро�
ванных из военных контингентов ряда стран. По
словам содиректора учений от Молдавии полков�
ника Иона Савчука, на учениях используются 150
транспортных единиц, 20 из которых – бронетех�
ника из вооружения Национальной армии Молда�
вии. Часть снаряжения доставлена странами –
участницами учений.

Командующие миротворческими силами в Зо�
не безопасности побывали на учебной базе Буль�
боакэ, где ознакомились с планом действий в рам�
ках многонациональных учений «Cooperative
Longbow�Lancer – 2006». Представители миро�
творческих сил Молдавии, России, Украины и
Приднестровья посетили район, где расквартиро�
ваны военные контингенты, участвующие в уче�
ниях. Учения завершатся 29 сент. РИА «Новости»,
27.9.2006г.

– Евросоюз внедрит на молдавско�украинской
границе проект совершенствования пограничного
контроля (BOMMOLUK). Как сообщили в мини�
стерстве реинтеграции Молдавии, проект одобрил
Координационный совет миссии ЕС по оказанию
поддержки на границе. Для внедрения первого
этапа проекта решено выделить 3,3 млн.евро.

На эти средства будет закупаться специальное
оборудование, повышаться квалификация спе�
циалистов, проводиться обмен опытом и другие
мероприятия, направленные на повышение каче�
ства контроля. В ходе заседания Координацион�
ного совета рассматривался также отчет о ситуа�
ции на границе. Были одобрены меры, предпри�
нятые правительствами Молдавии и Украины по
борьбе с контрабандой.

В координационном совете отметили, что оста�
ются нерешенными такие проблемы, как контра�
банда куриного мяса. Миссия пришла к выводу,
что из�за уклонения от налогообложения с окт.
пред.г. по май 2006г. в бюджет Украины не посту�
пили платежи в 43 млн.евро, Молдавии – в 18
млн.евро, Приднестровья – в 7 млн.евро. Как со�
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общили в министерстве реинтеграции, миссия ЕС
считает, что не существует административных или
каких�либо других препятствий для импорта това�
ров в Приднестровье. Число местных компаний,
зарегистрировавшихся в Кишиневе, увеличилось
до 230. В их числе – крупнейший экспортер регио�
на «Рыбницкий металлургический комбинат».
РИА «Новости», 22.9.2006г.

– В Приднестровье расценили учения НАТО,
начавшиеся в Молдавии в понедельник, в качестве
«нарастающей военной угрозы» для непризнан�
ной республики.

Такое мнение высказал в беседе с РИА Новости
председатель комитета по безопасности, обороне
и миротворческой деятельности Верховного Сове�
та Приднестровья Олег Гудымо.

«Мы расцениваем эти учения как нарастание
военной угрозы Приднестровской Молдавской
республике», – сказал он, напомнив, что подоб�
ные маневры противоречат статусу нейтрального
государства, каким провозгласила себя Молдавия.

Такие учения не служат интересам нормально�
го урегулирования молдавско�приднестровского
конфликта, отметил собеседник агентства.

«Если такие учения и проводить, то надо прив�
лекать и Приднестровье, потому что мы, наряду с
Молдовой и Россией, являемся равноправными
участниками миротворческой операции, которая
проводится в регионе с 1993г. И если это миро�
творчески учения, то должны соблюдаться и эти
критерии», – сказал председатель парламентского
комитета

Необходимость привлечения приднестровских
миротворцев к участию в учениях он не раз выска�
зывал на заседаниях Объединенной контрольной
комиссии (ОКК), а также в обращениях к россий�
ской и украинской сторонам.

«Если невозможно сделать так, чтобы и мол�
давские и приднестровские миротворцы участво�
вали в таких учениях, то можно было бы прово�
дить учения сначала с миротворцами Молдовы, а
затем с миротворцами Приднестровья», – по�
яснил собеседник агентства.

Командно�штабные учения Cooperative Long�
bow/Lancer�2006 в рамках программы «Партнер�
ство во имя мира» будут проходить 11�20 сент. в
Кишиневе на территории минобороны, войско�
вые полевые учения Cooperative Lancer пройдут в
учебном центре в 20 км. от столицы Молдавии с 18
по 29 сент.

В минобороны Молдавии заявили, что целью
учений является подготовка штабных офицеров и
войск к взаимодействию в миротворческих опера�
циях в кризисных ситуациях и гуманитарных мис�
сиях. Интерфакс, 11.9.2006г.

– Молдавия не намерена вступать в НАТО, за�
явил президент страны Владимир Воронин, сооб�
щает президентская пресс�служба. «В Молдове
конституционно закреплен нейтральный статус
государства, и Кишинев не стремится в НАТО», –
сказал Воронин. «По Конституции hеспублика
Молдова является нейтральным государством и
этим все сказано», – подчеркнул президент. Воро�
нин отметил, что более чем десятилетнее сотруд�
ничество в рамках программы «Партнерство во
имя мира» и с другими структурами НАТО дает хо�
рошие результаты в различных направлениях эко�
номического развития Молдавии. «Такое сотруд�
ничество улучшает качество подготовки военно�

служащих Национальной Армии, но не больше»,
– отметил президент.

Молдавия присоединилась к программе
«Партнерство во имя мира» в марте 1994г. и уча�
ствует в ней наряду со всеми странами СНГ, Мон�
голией и некоторыми странами Европы. В 2006г.
республика подписала индивидуальный план дей�
ствий с НАТО, который не предполагает членства
Молдавии в НАТО, а также предусматривает нам�
ного меньший уровень сотрудничества, чем по�
добные планы Украины и Российской Федера�
ции, отметили в пресс�службе президента Молда�
вии.

Некоторые бывшие советские республики меч�
тают вступить в НАТО. Президент Украины Вик�
тор Ющенко недавно заявил, что согласно воле
народа курс Украины на членство в Европейском
Союзе и НАТО будет осуществлен. Последние
совместные учения Украины с НАТО закончи�
лись, так и не начавшись. Ющенко, в связи с захо�
дом в порт Феодосии американского корабля под
флагом НАТО, грозил импичмент. В начале авг.
президент Грузии Михаил Саакашвили заявил,
что Грузия перейдет на новый этап интеграции в
НАТО. По мнению Саакашвили, для «улучшения
отношений с Россией Тбилиси необходимо всту�
пить в НАТО». ИА «Росбалт», 29.8.2006г.

– Объединенная контрольная комиссия (ОКК)
намерена создать рабочую группу для изучения
проблемы присутствия в зоне безопасности по�
стов силовых структур Молдавии и Приднестро�
вья. «Это важное решение. Сама ОКК решить про�
блему не может. Какие будут предложения рабо�
чей группы, мы узнаем со временем», – сообщил
РИА Новости в пятницу сопредседатель ОКК от
России Виктор Шанин. По его словам, в состав
рабочей группы вошли члены контрольной ко�
миссии и эксперты от Молдавии, Приднестровья
и России, а также от Украины и миссии ОБСЕ,
участвующие в работе контрольной комиссии в
качестве наблюдателей. «Рабочая группа выяснит
количество и назначение постов одной и другой
стороны (Молдавии и Приднестровья) в зоне бе�
зопасности», – уточнил российский сопредседа�
тель ОКК. Шанин сообщил о создании контроль�
ной комиссией еще одной рабочей группы – по
изучению проблемы нахождения подразделения
молдавской полиции в приднестровском городе
Бендеры и взаимоотношений милиции и поли�
ции.

В состав этой рабочей группы ОКК ввела пред�
ставителей от всех делегаций (Молдавии, России и
Приднестровья), а также от Украины и миссии
ОБСЕ в Молдавии, сказал он. Шанин отверг пред�
ложение о приглашении европейских экспертов
для оказания помощи в изучении этой проблемы.
«Нам не нужна формула о создании некой между�
народной комиссии. Мы сами способны оценить,
сами способны выработать предложения без при�
глашения экспертов со стороны. Мы сами способ�
ны решить этот вопрос», – сказал он. РИА «Ново�
сти», 4.8.2006г.

– Саперы Национальной армии Молдавии
уничтожили 25 июля на полигоне учебного центра
мотопехотной бригады им. Штефана чел Маре в
Бульбоаке последние три ракеты к системам зал�
пового огня «Ураган» из арсеналов армии. За про�
цессом подрыва наблюдали военные эксперты
ОБСЕ, России, США и представители СМИ. Ми�
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нистр обороны РМ Валерий Плешка заявил, что
утилизация ракет входит в комплекс мер по укре�
плению доверия, предложенных ОБСЕ. В соответ�
ствии с ними Кишинев и Тирасполь должны пред�
ставить данные об имеющихся у них вооружениях
и приступить к демилитаризации. «Мы еще раз
подтверждаем, что Молдова – мирное государ�
ство, которое не хочет никаких военных конфлик�
тов ни с кем», – сказал он. По словам министра, с
17 мая на полигоне уничтожено 1000 ракет «Ура�
ган».

Министр реинтеграции РМ Василий Шова
подчеркнул, что уничтожение боеприпасов дает
возможность всем, в т.ч. населению Приднестро�
вья, убедиться, что «Молдова готова к демилита�
ризации и не имеет никаких агрессивных планов».
По его словам, «следующим этапом демилитари�
зации станет уничтожение самих систем залпового
огня «Ураган»».

По данным российского журнала «Военно�
промышленный курьер», приднестровская армия
насчитывает 5�7,5 тыс. чел. На ее вооружении со�
стоят от 18 до 70 танков (Т�55, Т�64 и Т�72), 150
БТРов и БМП, 122 артиллерийские системы (из
них от 18 до 40 установок «Град», 30 гаубиц и пу�
шек, самоходно�артиллерийские установки, 66
минометов). В арсенале есть ЗРК «Стрела�10»,
ЗСУ «Шилка», ПЗРК «Игла», «Стрела» и «Дуга»,
гранатометы РПГ�7, РПГ�18, РПГ�22, РПГ�26 и
РПГ�27, станковые противотанковые гранатоме�
ты СПГ�9, ПТУРы «Малютка», «Фагот», «Кон�
курс».

Как писал «ВПК», бендерский завод «Прибор»,
которым владеет компания «Салют» (Россия) про�
изводит минометы и реактивные системы залпо�
вого огня БМ�21 «Град»; заводы «Электромаш» и
«Металлорукав» – пистолеты ПМ, ТТ, ПСМ, ав�
томаты АК, АКМ, боевой комплект «Полисмен»,
противотанковые гранатометы СПГ�9. На «Элек�
троаппаратном» и заводе литейных машин им.
Кирова осваивалось производство гранатометов
«Пчела» и «Гном», переносных минометов «Ка�
тран» и «Василек», ПЗРК «Дуга», утверждает жур�
нал.

Новый глава миссии ОБСЕ в Молдавии, посол
Луис О’Нил призвал приднестровские власти «по�
следовать примеру Молдовы и сократить свою во�
енную мощь». Об этом он заявил 25 июля на воен�
ном полигоне Национальной армии Молдавии в
Бульбоаке, где были уничтожены последние три
220�миллиметровые ракеты систем залпового огня
«Ураган». «Это убедительный знак доверия со сто�
роны молдавского правительства. Он посылает яс�
ный сигнал приднестровским властям о том, что
со стороны Кишинева не существует намерений
агрессии», – заявил дипломат. Он призвал прид�
нестровские власти «перейти к сокращению своей
военной мощи», пишет Reporter.md.

Посол, который сменил Уильяма Хилла на по�
сту главы миссии ОБСЕ в Молдавии 21 июля, на�
помнил, что год назад, 12 июля, его предшествен�
ник представил правительству Молдавии и прид�
нестровским властям пакет мер по контролю над
вооружением и по укреплению доверия и безопас�
ности. Пакет предлагал, помимо прочих мер, со�
кращение тяжелого вооружения. Хотя вслед за эт�
им состоялось обсуждение пакета с молдавской
стороной, с приднестровской стороны ответа не
последовало. В последнее время стороны не воз�

вращались к обсуждению этой проблемы из�за то�
го, что переговоры по приднестровскому урегули�
рованию были заморожены. «Я призываю всех,
кто вовлечен, прежде всего приднестровские вла�
сти, рассматривать утилизацию ракет «Ураган» на
полигоне Бульбоака как отправную точку для кон�
структивных переговоров по пакету мер укрепле�
ния доверия и безопасности и предпринять шаги
по контролю над вооружением и разоружением»,
– цитирует Луиса О’Нила Reporter.md.  ИА Reg�
num, 1.8.2006г.

– В Приднестровье пройдут мероприятия по
случаю 14 годовщины ввода в зону конфликта рос�
сийских миротворцев и начала миротворческой
операции. Как сообщили в пресс�центре Объеди�
ненной контрольной комиссии (ОКК), в Бендерах
на территории военного городка российских ми�
ротворцев состоится торжественное построение
представителей воинских контингентов России,
Молдавии и Приднестровья, а также группы воен�
ных наблюдателей Украины.

Лучшие военнослужащие совместных миро�
творческих сил (СМС) будут поощрены командо�
ванием СМС, им также будут вручены подарки от
местных властей и общественных организаций.
Запланировано проведение культурно�спортив�
ных мероприятий. Ожидается участие в торже�
ствах членов делегаций в ОКК, представителей
ряда посольств в Молдавии, миссии ОБСЕ, доба�
вили в пресс�центре.

Накануне президент Приднестровья Игорь
Смирнов направил миротворцам приветствие, в
котором назвал миротворческую операцию на бе�
регах Днестра одной из наиболее успешных в мире.

«Народ Приднестровья уверен, что только в та�
ком формате миротворческая миссия позволит и в
дальнейшем сохранить мир», – подчеркнул Смир�
нов, выразив тем самым еще раз свое отношение к
возможному изменению формата операции.

Совместные миротворческие силы (СМС) со�
стоят из воинских контингентов России, Молда�
вии и Приднестровья. С 1998г. в миротворческой
операции участвует Украина, направившая в ре�
гион 10 военных наблюдателей.

Российский контингент сначала насчитывал 3
тыс. 100 чел. Однако за последние годы он сокра�
тился. Сейчас в регионе осталось 385 военнослу�
жащих�миротворцев РФ. Это меньше, чем у Рес�
публики Молдова и Приднестровья (403 и 411 во�
еннослужащих соответственно).

На Днестре 14 лет назад началась миротворче�
ская операция с участием Российской Федерации.
30 июля ввод российских миротворцев на террито�
рию Приднестровья был завершен. Миротворче�
ская операция на берегах Днестра считается одной
из наиболее успешных в мире. По случаю 14 го�
довщины миротворческой миссии президент
Приднестровской Молдавской Республики поз�
дравил личный состав и командование МС Рос�
сии.

«Вот уже 14 лет миротворцы хранят мир на на�
шей благословенной земле – за что величайшая
благодарность народа Приднестровья. Отрадно
отметить, что в ходе осуществления миротворче�
ской операции не берегах Днестра год от года ра�
стет мастерство и выучка личного состава, кото�
рый сегодня способен решить самые сложные за�
дачи миротворческой миссии», – отмечается в
поздравлении.
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«Несмотря на памятные события четырнадца�
тилетней давности, сегодня еще слышны громкие
заявления горе�политиков Молдовы в адрес миро�
творцев, целью которых является банальная смена
формата с существующего на угодный Кишиневу.
Народ Приднестровья уверен, что только в таком
формате миротворческая миссия позволит и в
дальнейшем сохранить мир», – подчеркивается в
поздравлении. РИА «Новости», 29.7.2006г.

– Парламент Молдавии утвердил в субботу
закон, который дает министерству обороны респу�
блики право провести в стране в сент. военные
учения в рамках программы НАТО «Партнерство
во имя мира». Как сообщил в субботу в пресс�
службе парламента, за проведение учений прого�
лосовали 85 депутатов, против – два. Депутат от
правящей Партии коммунистов Республики Мол�
давии (ПКРМ) Аркадий Пасечник сообщил при
обсуждении закона, что в учениях будут участво�
вать в т.ч. и ряд стран СНГ – Армения, Белорус�
сия, Казахстан, Украина, Грузия и Армения.

По словам парламентария, Молдавия, в част�
ности, получила от НАТО для проведения учений
12 тыс. противотанковых мин и более 1 млрд. мол�
давских леев (78 млн.долл.). «С 1994г., когда Мол�
давия начала участвовать в этой программе НАТО,
военные республики совершенствовали профес�
сиональное мастерство, знакомились с опытом
создания правовой базы для нормального функ�
ционирования армии, участвовали в учениях по
устранению стихийных бедствий», – отметил де�
путат. Он подчеркнул, что только эти цели пресле�
дуют организаторы предстоящих учений, в кото�
рых примут участие 300 иностранных военных.
Интерфакс, 29.7.2006г.

– Молдавия обязалась не применять смертную
казнь. Парламент республики ратифицировал в
субботу положения международных документов –
протокол к Международному пакту о гражданских
и политических правах об отмене смертной казни
и протокол 13 к Европейской конвенции о защите
прав и свобод человека об отмене смертной казни
во всех обстоятельствах. Как сообщил в пресс�
службе парламента, в докладе парламентской ко�
миссии по внешней политике и европейской ин�
теграции по данному вопросу отмечается, что ра�
тификация документов исходит из Плана дей�
ствий РМ�ЕС. После вступления в силу этих дого�
воров Молдавия не должна менять законодатель�
ство.

Молдавия отменила смертную казнь до всту�
пления в Совет Европы в 1995г. Это было одним из
условий СЕ для вступления в Совет. Ранее парла�
мент изменил статью 24 Конституции, предусма�
тривающую, что в республике смертная казнь мо�
жет применяться в случае войны или угрозы вой�
ны. Интерфакс, 29.7.2006г.

– 25 июля на молдавском полигоне Бульбоака
были уничтожены последние три ракеты к систе�
мам залпового огня «Ураган» из арсенала Нацио�
нальной армии Республики Молдова. Об этом со�
общили в министерстве обороны РМ. Боеприпасы
были уничтожены в присутствии военных экспер�
тов России, США и ОБСЕ, отмечается в сообще�
нии.

По мнению присутствовавшего при этом собы�
тии министра реинтеграции РМ Василия Шовы,
«произошедшее сегодня доказывает, что киши�
невская сторона готова к демилитаризации и не

имеет никаких агрессивных планов и намерений».
Министр заявил, что уничтожение ракет системы
«Ураган» – призыв к тираспольским властям су�
щественно сократить военную мощь, поскольку
только таким образом можно решить придне�
стровский конфликт.

Присутствовавший при уничтожении ракет но�
вый глава миссии ОБСЕ в Республике Молдова
Луис О’Нилл приветствовал этот шаг Кишинева,
призвав Приднестровье поступить так же для до�
стижения успешного решения приднестровского
конфликта.

На территории полигона Бульбоака в данный
момент строится первый в Молдавии военный го�
родок, соответствующий евро�атлантическим
стандартам. Уже осенью 2006г. здесь пройдут ши�
рокомасштабные учения НАТО. Подписанный
ранее План индивидуальных партнерских дей�
ствий Молдавия�НАТО предусматривает перево�
оружение и модернизацию национальной армии в
соответствии со стандартами Североатлантиче�
ского альянса. ИА Regnum, 25.7.2006г.

– 21 июля на заседании Объединенной кон�
трольной комиссии (ОКК) в г.Бендеры (Придне�
стровье) делегация от ПМР выступила с офи�
циальным обращением к представителям Россий�
ской Федерации, в котором призвала вновь вклю�
чить в состав российского миротворческого кон�
тингента вертолетную эскадрилью.

Текст обращения: «28 июля 1992г. Объединен�
ной контрольной комиссией было принято прото�
кольное решение о включении в состав россий�
ского воинского контингента Совместных миро�
творческих сил (СМС) вертолетной эскадрильи из
шести вертолетов Ми�8 и четырех вертолетов Ми�
24. Местом базирования эскадрильи был опреде�
лен военный аэродром города Тирасполь. С этого
момента вертолеты эскадрильи использовались
ОКК и Объединенным военным командованием
(ОВК) в интересах эффективного решения задач
миротворческой операции. На них совершались
регулярные облеты Зоны безопасности группами
военных наблюдателей Совместных миротворче�
ских сил, оперативно доставлялись в заданные ра�
йоны группы оперативного реагирования. В ходе
проведения практических занятий Объединенным
военным командованием и вертолетчиками эскад�
рильи отрабатывались задачи по локализации
конфликтных ситуаций, доставке и огневой под�
держке подразделений Совместных миротворче�
ских сил в местах инцидентов, разблокированию
контрольно�пропускных пунктов и постов МС,
защите мостовых переправ и других важных
объектов в долине реки Днестр, обнаружению и
ликвидации проникших в Зону безопасности во�
оруженных бандформирований. Вне всякого сом�
нения, наличие и применение вертолетной эскад�
рильи значительно расширяли возможности ОКК
и ОВК по контролю за ситуацией в Зоне безопас�
ности и решению задач по поддержанию мира в
районе молдово�приднестровского вооруженного
конфликта.

Однако с сент. 2002г. полетная деятельность
приданной для обеспечения работы ОКК верто�
летной эскадрильи была в одностороннем порядке
приостановлена. Такое решение было объяснено
российской стороной исключительно технически�
ми причинами и необходимостью обследования
вертолетов эскадрильи в связи с произошедшими
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на территории Российской Федерации авариями
вертолетов Ми�8 и Ми�24.Однако такое обследо�
вание за прошедшие четыре года так и не было
проведено.

Необходимость в использовании вертолетов не
только не отпала, но даже значительно возросла.
Об этом свидетельствуют доклады Объединенного
военного командования, имевшие место локаль�
ные инциденты в местах дислокации контрольно�
пропускных пунктов МС и случаи опоздания че�
тырехсторонних групп военных наблюдателей для
фиксации фактов нарушения режима Зоны безо�
пасности. В частности, 28 июня 2006г. отсутствие в
составе CMC вертолетов не позволило установить
цель неоднократного облета КПП МС № 9, а так�
же пресечь несанкционированное проникновение
и длительное, более трех часов, нахождение в воз�
душном пространстве центрального участка Зоны
безопасности вертолета Ми�8, принадлежащего
кишиневской фирме «ВИОЛОН». Объяснения же
молдавской делегации в ОКК по данному факту
представляются несоответствующими действи�
тельности.

В связи с вышеизложенным и с учетом тенден�
ции к осложнению ситуации в Зоне безопасности
приднестровская делегация в ОКК обращает
внимание российской стороны на необходимость
выполнения решения ОКК от 28 июля 1992г. в
части, касающейся обеспечения работы комис�
сии вертолетной эскадрильей МО (министерства
обороны) РФ. Убедительно просим российскую
делегацию в ОКК принять все необходимые меры
и срочно восстановить полетную деятельность
данной вертолетной эскадрильи в интересах ре�
шения задач миротворческой операции». ИА
Regnum, 21.7.2006г.

– Молдавским дорожным полицейским,
имеющим лишний вес, придется похудеть либо
сменить работу. На заседании правительства в
пятницу премьер�министр Молдавии Василий
Тарлев распорядился перевести полных сотрудни�
ков Дорожной полиции на другие должности в си�
стеме МВД. «Физическая форма сотрудников До�
рожной полиции является имиджем государства.
Они должны соответствовать по росту и фигуре»,
– сказал Тарлев. «Это лицо не только МВД, но и
государства в целом», – отметил он.

В свою очередь, министр внутренних дел стра�
ны Георгий Папук сообщил, что при отборе поли�
цейских будет учитываться не только их физиче�
ская форма и рост, но и общая культура воспита�
ния, интеллект и профессиональная подготовка.
По его словам, до конца года все полицейские бу�
дут приведены в соответствующую форму. Соглас�
но регламенту Дорожной полиции, ее сотрудники
должны знать иностранный язык, быть стройны�
ми и иметь рост не менее 1,75 метра, сообщили
пресс�службе МВД. Интерфакс, 16.6.2006г.

– Помощник государственного секретаря
США по вопросам контроля за вооружением Пау�
ла Де Сюттер (Paula De Sutter) заявила, что США
настаивают на выводе российских войск из Мол�
давии и «будут добиваться выполнения Россией в
полном объеме обязательств, взятых на стамбуль�
ском саммите ОБСЕ в 1999г.».

Как сообщила пресс�служба президента Мол�
давии, об этом она заявила в субботу на встрече с
президентом Владимиром Ворониным, завершая
свой двухдневный визит в Кишинева.

«Договор об обычных вооружениях в Европе
(ДОВСЕ) не будет ратифицирован США, пока од�
на из сторон – Россия – не выполняет основопо�
лагающего условия – держит войска в стране без
согласия ее руководства», – приводит пресс�служ�
ба слова помощника госсекретаря.

Она заявила, что эта позиция будет высказана и
на открывающейся в понедельник в Вене заседа�
нии оценочной конференции ДОВСЕ, и в двусто�
роннем диалоге между Вашингтоном и Москвой.

По ее словам, нынешний визит делегации гос�
департамента США в Кишинев может интерпре�
тироваться как «ясное и публичное изложение
точки зрения Вашингтона по проблеме несоблю�
дения Российской Федерацией взятых ею в рамках
ОБСЕ обязательств о полном выводе военного во�
оружения и своих частей с территории Республики
Молдова».

В.Воронин отметил, что «твердая и последова�
тельная поддержка, которую США оказывают
Молдавии в таких стратегических областях, как
территориальная интеграция, продвижение демо�
кратических преобразований, приближение к ЕС,
является источником оптимизма для руководства
и населения республики». Интерфакс, 27.5.2006г.

– Вопросы подготовки конференции в Вене по
обзору выполнения Договора об обычных воору�
женных силах в Европе обсудили в пятницу прези�
дент Молдавии Владимир Воронин и замгоссекре�
таря США по вопросам соответствия, соблюдения
и внедрения стандартов в области контроля за во�
оружениями Пола ДеСаттер (Paula DeSutter).

Как сообщили в пресс�службе Воронина, аме�
риканская сторона подтвердила на встрече свою
позицию о том, что «ДОВСЕ не может быть рати�
фицирован, пока все страны�участницы не будут
соответствовать его стандартам, запрещающим
размещение иностранных вооруженных сил на
территории другого государства без его согласия».

«Наш визит в Кишинев является ясным выра�
жением позиции Вашингтона по проблеме выпол�
нения Россией своих международных обяза�
тельств по выводу войск и вывозу вооружений с
территории Молдавии», – заявила ДеСаттер.

В свою очередь, Воронин отметил, что «под�
держка, которую США оказывают Молдавии по
стратегическим направлениям, таким как реинте�
грация страны, демократические реформы и сбли�
жение с ЕС, вдохновляет молдавские власти и дает
повод им для оптимизма».

Ранее официальный представитель МИД РФ
указал, что ситуация вокруг ратификации адапти�
рованного ДОВСЕ остается проблемным вопро�
сом в отношениях России и НАТО. «Нас не может
устраивать ситуация, сложившаяся вокруг рати�
фикации адаптированного ДОВСЕ, который яв�
ляется краеугольным камнем европейской безо�
пасности и материальной основой отношений
Россия�НАТО», – сказал дипломат. По его сло�
вам, Договор в его нынешнем виде, формально
оставаясь в силе, перестал соответствовать совре�
менным европейским реалиям.

«Спасти договорный режим может лишь ско�
рейшая ратификация Соглашения об адаптации
ДОВСЕ. Однако страны�члены альянса до сих пор
не приступили к его ратификации, увязывая нача�
ло этой процедуры с выполнением Россией всех
так называемых стамбульских обязательств», –
подчеркнул Камынин. По его словам, в Москве
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считают эту увязку неправомерной и контрпро�
дуктивной. Дипломат заявил, что страны НАТО
должны выполнять взятые на себя в 1999г. в Стам�
буле обязательства по содействию завершению на�
циональных процедур ратификации, с тем, чтобы
Соглашение об адаптации могло вступить в силу
как можно скорее.

«Россия, в свою очередь, сделала все необходи�
мое для скорейшего вступления в силу адаптиро�
ванного ДОВСЕ – вписалась во фланговые уров�
ни, выполнила все относящиеся к нему элементы
стамбульских договоренностей и ратифицировала
Соглашение о его адаптации. Более того, вне кон�
текста ДОВСЕ достигнуто и уже выполняется рос�
сийско�грузинское Соглашение о завершении вы�
вода российских военных баз с территории Грузии
в течение 2008г.», – заметил официальный пред�
ставитель МИД РФ. РИА «Новости», 26.5.2006г.

– Высший Совет безопасности (ВСБ) Молда�
вии на заседании в понедельник высказался в под�
держку предложения о продлении участия молдав�
ских военнослужащих в постконфликтной гума�
нитарной операции в Ираке. Как сообщила пресс�
служба президента Молдавии, такое предложение
поступило от правительства США.

ВСБ предложил правительству Молдавии ини�
циировать данную процедуру в соответствии с
действующим законодательством. Согласно нему,
правительство представит предложения на утвер�
ждение парламенту. После принятия решения ми�
нистерство обороны предпримет меры по отко�
мандированию военных по контракту, инструкта�
жу, экипировке и обеспечению их безопасности в
ходе этих операций.

Как уже сообщал «Интерфакс», мандат ныне�
шней группы истекает 13 июля этого года. Группа
в количестве восьми молдавских саперов несет
службу в Ираке с янв. нынешнего года. За четыре
месяца службы в Ираке молдавские саперы обез�
вредили более 65 тыс. взрывустройств. Пребыва�
ние молдавских военнослужащих в Ираке финан�
сирует правительство США – по взаимной дого�
воренности с правительством Молдавии.

Нынешняя группа саперов – уже третья за вре�
мя проведения послевоенной операции в Ираке.
Первые две группы работали в Ираке в сент. 2003�
марте 2004гг. и июле 2004�фев. 2005гг. Один мол�
давский военнослужащий был ранен. Большин�
ство участников операции в Ираке были награж�
дены медалями Молдавии и США. Интерфакс,
22.5.2006г.

– Количество российских миротворцев в
Приднестровье должно быть увеличено, считают в
правительстве Приднестровья. «Согласно прото�
колу, численность личного состава подразделений
российских миротворцев может достигать 2,4 тыс.
чел.», – сообщили в правительстве. Инициатора�
ми увеличения численности российских миро�
творцев стали приднестровские общественные ор�
ганизации, которые обратились к руководству
Приднестровья, президенту РФ Владимиру Пути�
ну и федеральному собранию РФ. В своем обра�
щении они поблагодарили президента РФ за
принципиальную и последовательную позицию
России в деле поддержания мира и стабильности
на берегах Днестра. Однако приднестровские об�
щественные организации встревожены действи�
ями Молдавии, которая «встала на путь односто�
ронних действий и давления по отношению к

Приднестровью». Экономические и политические
меры, предпринятые Молдавией, за последние два
месяца нанесли республике в целом огромный
ущерб, исчисляемый сотнями миллионов долл.,
говорится в обращении.

«Вызывает особую тревогу, что проводимая
Молдавией политика игнорирования мнения
Приднестровья как стороны переговорного про�
цесса и принуждения к односторонним уступкам
поддерживается Украиной – государством�гаран�
том, нарушившим ранее взятые на себя обязатель�
ства, – отмечается в письме. – К сожалению, в
своих агрессивных действиях руководство Молда�
вии и Украины получают поддержку со стороны
ЕС и ОБСЕ, а также отдельных высокопоставлен�
ных чиновников Соединенных Штатов, особенно
проявившуюся в ходе Вильнюсской международ�
ной конференции в мае этого года». ИА «Росбалт»,
12.5.2006г.

– Делегации Молдавии и Приднестровья на за�
седании объединенной контрольной комиссии
(ОКК) не смогли достичь компромиссного реше�
ния по инциденту, произошедшему 21 апр. в реч�
ном порту под Бендерами. 21 апр. территорию вар�
ницкого отделения речного порта Бендер взяло
под охрану подразделение вневедомственной ох�
раны Приднестровья. Это вызвало неодобрение
как со стороны арендатора отделения речного
порта, так и администрации села Варница, нахо�
дящегося под юрисдикцией Молдавии. Вскоре в
этом месте собралось 80 приднестровских мили�
ционеров и молдавских полицейских. На место
инцидента немедленно выехала группа военных
наблюдателей совместных миротворческих сил и
военный комендант города Бендеры. На экстрен�
ном заседании комиссии было принято един�
ственное решение – продолжить обсуждение про�
изошедшего инцидента всеми делегациями в бли�
жайший четверг, сообщили в пресс�центре ОКК.

Компромисс на заседании не был достигнут из�
за того, что молдавская делегация настаивала на
включении в итоговый протокол пункта с осужде�
нием односторонних действий приднестровской
милиции во время инцидента, с чем категориче�
ски не согласилась приднестровская делегация,
добавили в пресс центре. «В этом инциденте были
задействованы приднестровская милиция и мол�
давская полиция, поэтому объявить виноватой
только одну сторону, а другую – правой, мы не
имеем права», – сказал после окончания заседа�
ния ОКК руководитель приднестровской делега�
ции Александр Порожан. Группа военных наблю�
дателей совместных миротворческих сил продол�
жит осуществлять круглосуточный контроль за си�
туацией в варницком филиале Бендерского речно�
го порта до принятия окончательного решения.
ИА «Росбалт», 25.4.2006г.

– Объединенная контрольная комиссия (ОКК)
обсудила на экстренном заседании в пятницу ин�
цидент, возникший между приднестровской ми�
лицией и молдавской полицией в отделении реч�
ного порта под Бендерами. В ходе встречи пред�
ставители Кишинева и Тирасполя договорились,
что до окончательного разрешения конфликта на
территории варницкого отделения речного порта
Бендер не будут находиться представители право�
охранительных структур сторон, т.е. ни придне�
стровская милиция, ни молдавская полиция, со�
общил член российской делегации в ОКК, воен�
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ный атташе РФ в Молдавии генерал�майор Ле�
онид Азарин. «Самое главное, что сегодня удалось
сделать – это разрешить непростую ситуацию», –
сказал Азарин.

«Экстренное заседание ОКК состоится 25 чи�
сла. Попытаемся выйти на разумное решение, а
пока здесь (в отделении порта) останется для кон�
троля группа военных наблюдателей совместных
миротворческих сил», – добавил член российской
делегации. Он отметил, что ОКК приняла пока
промежуточное решение, поскольку речь идет о
непростой проблеме, в основе которой спор двух
хозяйствующих субъектов, претендующих на одну
и ту же территорию. В пятницу территорию вар�
ницкого отделения речного порта Бендер взяло
под охрану подразделение вневедомственной ох�
раны Приднестровья, что вызвало неодобрение
как со стороны арендатора отделения речного
порта, так и администрации села Варница, нахо�
дящегося под юрисдикцией Молдавии.

Вскоре в этом месте собралось в общей сложно�
сти 80 приднестровских милиционеров и молдав�
ских полицейских. На место инцидента немедленно
выехала группа военных наблюдателей совместных
миротворческих сил и военный комендант города
Бендеры. «Такие инциденты очень опасны и могут
при неразумных действиях одной из вовлеченных
сторон привести к очень тяжелым последствиям», –
подчеркнул Азарин. РИА «Новости», 22.4.2006г.

– Американская фирма «Рейтон» с начала мар�
та этого года поставила на украинско�молдавский
участок границы оборудование на 5 млн.долл. по
программе Вооруженных сил США «Нераспро�
странение оружия массового уничтожения». Об
этом сообщил представитель фирмы Николай
Пастух.

В рамках второго этапа программы, который
реализуется сейчас, пограничники уже получили
два квадрацикла стоимостью по 10 тыс.долл. каж�
дый для патрулирования границы. Военным также
переданы 5 французских тепловизоров стоимо�
стью по 32 тыс.долл. долл., 5 мобильных сигнали�
зационных комплексов (сейсмодатчиков), реаги�
рующих на движущийся объект, очки ночного ви�
дения и бинокли с 16�кратным увеличением. До
окончания второго этапа на границу поступят еще
химические детекторы.

Третий этап оснащения украинско�молдавско�
го участка границы начнется осенью. На кордон
будет поставлено оборудование на 4 – 5 млн.долл.
Вообще же программа рассчитана на 5 лет. За это
время на украинский участок границы будет по�
ставлено оборудование приблизительно на 35
млн.долл. ИА Regnum, 19.4.2006г.

– Высший Совет безопасности Молдавии
одобрил в индивидуальный план действий и парт�
нерства с НАТО, сообщили в пресс�службе прези�
дента. Министр иностранных дел и европейской
интеграции Молдавии Андрей Стратан, который
представлял документ на Совбезе, отметил
необходимость «интенсификации политического
диалога и сотрудничества с альянсом».

«Индивидуальный план сотрудничества с НА�
ТО согласовывается с другими важными докумен�
тами – планом действий Молдавия – Европей�
ский Союз и стратегией экономического роста и
снижения уровня бедности, с проектами сотруд�
ничества с Советом Европы и другими организа�
циями», – сказал министр.

Президент Владимир Воронин подчеркнул, что
план партнерства с НАТО «не противоречит зало�
женному в Конституции принципу нейтралитета».
«Внедрение этого документа будет способствовать
активизации нашего сотрудничества с НАТО в
рамках программы «Партнерство во имя мира» в
различных областях – науке, экологии, экономи�
ке и технологиях», – заявил глава государства. Те�
перь документ будет направлен для рассмотрения
Международному секретариату НАТО. Парламент
Молдавии утвердит документ после согласования
его со странами членами НАТО. Интерфакс,
14.3.2006г.

– Как передает агентство BNS, латвийское пра�
вительство утвердило передачу 6 щенков и инвен�
таря по уходу за ними в в 2959 латов кинологам по�
гранохраны Молдавии. Это сделано в рамках про�
екта «Укрепление эффективности погранохраны
Молдавской республики в сфере кинологии».

Латвия подарит Молдавии четырех щенков не�
мецкой овчарки и двух щенков бельгийской ов�
чарки, аинвентарь для ухода за собаками – миски,
поводки, ошейники, защитную одежду для обуче�
ния собак и другие необходимые вещи. Латвий�
ский колледж погранохраны обязуется провести
отбор и обучение шести молдавских погранични�
ков�кинологов. Щенки и инвентарь куплены на
деньги Канадского международного развития.

В окт. 2005г. МИД Латвии и Государственный
колледж погранохраны заключили договор о вы�
полнении проекта «Укрепление эффективности
погранохраны Молдавской республики в сфере
кинологии». Срок выполнения проекта – 31 марта
2006г., общая сумма – 12 тыс. латов. Интерфакс,
14.3.2006г.

– Обнародован протокол российско�украин�
ской межведомственной делегации по результатам
мониторинга предприятий Приднестровья. В про�
токоле утверждается, что на предприятиях «Лит�
маш» признаков производства вооружения не об�
наружено. Протокол подписан экспертами ми�
нобороны России, Роспрома и министерства про�
мышленной политики Украины. Также в доку�
менте говорится о том, что имеющиеся на этих за�
водах оборудование и технологии используются
для производства продукции гражданского назна�
чения. ИА Regnum, 14.2.2006г.

– Российско�украинская межведомственная
делегация во главе с замсекретарями Советов бе�
зопасности двух стран и посетила Молдавский ме�
таллургический завод (ММЗ), который располо�
жен в приднестровском г.Рыбница. Целью визита
делегации на ММЗ была проверка утверждений
Молдавии о том, что на приднестровских пред�
приятиях незаконно производится оружие. По
словам гендиректора завода Андрея Юдина, самое
опасное оружие, производящееся на ММЗ, – это
арматура.

В ходе совещания на заводе заместитель секре�
таря Совета национальной безопасности и оборо�
ны Украины Сергей Пирожков также поинтересо�
вался мнением гендиректора о новом порядке
транзита приднестровских грузов через украин�
скую границу. Юдин ответил, что ММЗ резко про�
тив введения новых правил. По его словам, мини�
мальные потери предприятия от нововведения бу�
дут составлять 1,5 млн.долл. в год.

Согласно молдавско�украинскому межправи�
тельственному соглашению, с 25 янв. должен был
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быть введен новый режим транзита товаров через
молдавско�украинскую границу, по которому все
приднестровские грузы, следующие через границу
Украины, должны были бы проходить таможен�
ную регистрацию в Молдавии. Однако в послед�
ний момент власти Украины решили отложить ве�
дение новых правил. ИА Regnum, 9.2.2006г.

– Посол Молдавии в Бельгии и при НАТО,
бывший министр обороны Молдавии Виктор Гай�
чук подписал в Брюсселе дополнительный прото�
кол к Соглашению между странами Альянса и дру�
гими государствами�участниками программы
«Партнерство во имя мира». Как сообщили в
пресс�службе министерства иностранных дел и
европейской интеграции (МИДЕИ) Молдавии,
документ регламентирует статус представителей
вооруженных сил стран�участниц программы.
«Партнерство во имя мира», в т.ч. Молдавии, ко�
торые могут быть делегированы в верховные став�
ки, развернутые на территории как стран НАТО,
так и государств�партнеров.

В сообщении отмечается, что подписание про�
токола является частью обязательств, которые
Молдавия взяла на себя в рамках программы
«Партнерство во имя мира». В МИДЕИ подчер�
кнули, что «в НАТО приветствовали решение Ки�
шинева подписать документ и отметили ряд поло�
жительных последствий, которыми это обернется
для Молдавии, особенно в контексте участия в ми�
ротворческих операциях».

Президент Молдавии Владимир Воронин, ко�
торый после вступления в должность в 2001г. вы�
ступал против расширения НАТО на Восток, в по�
следнее время, активно высказывается за активи�
зацию сотрудничества с Северо�Атлантическим
Альянсом. В конце 2005г. своим указом глава
Молдавии создал специальную комиссию по раз�
работке Индивидуального Плана сотрудничества
республики с НАТО. В.Воронин высказался за
подписание такого документа В I пол. 2006г. Ин�
терфакс, 23.1.2006г.

– Посол России в Молдавии Николай Рябов
заявляет, что вывод российских войск из Придне�
стровья может привезти к обострению ситуации в
регионе. «Если российские войска покинут Прид�
нестровье, то это будет означать возвращение к
ситуации 1992г. (вооруженному конфликту между
Молдавией и Приднестровьем – «И.»)», – сказал
Н.Рябов в Кишиневе. «Россия готова вывести
свои войска из Приднестровья,это произойдет на
завершающем этапе урегулирования придне�
стровского вопроса», – заявил посол. По его сло�
вам, присутствие в регионе 1300 российских миро�
творцев обусловлено тем, что «одна из сторон –
Приднестровье – не уверена в своем будущем и
просит сохранения миротворческой миссии».

Дипломат напомнил, что Россия вывезла из
Приднестровья тяжелую военную технику, и в ре�
гионе осталось лишь 20 тыс.т. боеприпасов. Он от�
метил в этой связи, что Россия готова возобновить
вывоз боеприпасов. Это зависит не только от нее,
но и от властей Приднестровья.

«Если бы переговоры между сторонами не бы�
ли прерваны в 2004г., то вывоз вооружений мог бы
продолжаться», – считает Н.Рябов. «Российская
армия будут выведена одновременно с вывозом
вооружений. Мы не можем оставлять вооружения
на произвол судьбы, пока между сторонами суще�
ствует противодействие», – добавил посол

Он отверг сравнения приднестровской пробле�
мы с ситуацией в Чечне. «В Чечне речь идет о меж�
дународном терроризме, а в Приднестровье – о се�
паратистском режиме», – подчеркнул Н.Рябов.

«Нынешние молдавско�российские отноше�
ния нельзя назвать простыми. Следует отметить,
что они ухудшились не сразу и поэтому не могут
быстро улучшиться. Необходимо провести боль�
шой объем работы и очень важно, чтобы для этого
существовало желание обеих сторон. Могу точно
сказать, что со стороны России такое желание
есть», – отметил посол.

Говоря о возможной цене на российский газ
для молдавских потребителей, он сказал, что
«предполагаемое повышение с 1 янв. 2006г. цены
на поставляемый Молдавии природный газ –
объективная реальность».

Н.Рябов отметил, что лично не участвовал в пе�
реговорах по вопросам цены на газ для Молдавии,
но, «судя по заявлению руководства концерна
«Газпром», повышение цен может произойти».

Он высказал удивление заявлениями премьер�
министра Молдавии Василия Тарлева о том, что по�
вышение цен на газ носит политический характер.
«В основе (повышения цен на газ) лежат исключи�
тельно причины экономического характера. Цены
растут везде, в т.ч. и в России. Последние 10�15 лет
цены на газ оставались неизменными, теперь они
могут быть пересмотрены», – пояснил Н.Рябов.

На вопрос о том, почему Россия поставляет газ
Приднестровью, в то время, как у региона огром�
ные долги, Н.Рябов ответил, что «Россия поставля�
ет газ и Молдавии, у которой также имеются дол�
ги». «Молдавия полностью осуществляет текущие
платежи, но у нее имеются исторические долги», –
пояснил Н.Рябов. «Драматизировать ситуацию с
предстоящим повышением цены на газ не следует,
так как Россия продает отдельным государствам
газ не по 160 долл. за 1 тыс.куб.м., а по 500 долл.»,
– подчеркнул дипломат. Интерфакс, 7.12.2005г.

– Примары (главы администраций) молдав�
ских сел в зоне безопасности пытаются дискреди�
тировать объединенное военное командование
(ОВК) совместных миротворческих сил (СМС).
Как сообщили в пресс�центре Объединенной кон�
трольной комиссии (ОКК), об этом заявил коман�
дующий российским миротворческим континген�
том полковник Анатолий Зверев на рабочей встре�
че членов ОКК.

По его словам, в последнее время участились
попытки со стороны примаров и других предста�
вителей местных властей молдавских населенных
пунктов вручить военным наблюдателям различ�
ного рода обращения и заявления как политиче�
ского, так и экономического характера.

Такие попытки повторяются и после разъясне�
ния о существующем порядке подачи подобных
заявлений в министерства и ведомства, где функ�
ционируют отделы по работе с письмами, жалоба�
ми и заявлениями граждан, отметил полковник.

По его мнению, такие действия преследуют
определенные цели. «Зная, что решение проблем
не входит в компетенцию ОВК, что ОВК не имеет
достаточных полномочий, попытки всучить заяв�
ления осуществляются для создания негативного
образа командования, якобы неспособного ре�
шить ни одну проблему», – подчеркнул коман�
дующий российским контингентом. РИА «Ново�
сти», 17.11.2005г.
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Монголия
– Украина может принять участие в модерниза�

ции и восстановлении военной техники советско�
го образца для Монголии. Об этом украинский
министр обороны Анатолий Гриценко заявил сво�
ему монгольскому коллеге Сономпилу Мишигу во
время встречи в Киеве в понедельник, сообщили в
пресс�службе оборонного ведомства Украины.

«Участие в проектах модернизации и восстано�
вления военной техники бывшего советского про�
изводства для монгольской армии – перспектив�
ное направление сотрудничества оборонных ве�
домств Украины и Монголии», – сказал Грицен�
ко. Он подчеркнул, что «отдельный проект – по
линии завода КрАЗ».

«На территории Монголии есть много грузовых
автомобилей производства этого предприятия.
Восстановление их там, продление их ресурса –
это и подъем монгольской экономики, и рабочие
места в Украине. Это взаимовыгодный проект», –
цитирует пресс�служба слова украинского мини�
стра. Стороны обсудили также перспективы ра�
звития двустороннего военного и военно�техни�
ческого сотрудничества, отметили в пресс�службе.
Там проинформировали, что по итогам перегово�
ров был подписан план сотрудничества между ми�
нобороном двух стран на 2007г. РИА «Новости»,
2.10.2006г.

– Монгольское правительство приняло реше�
ние отправить в Ирак седьмую группу монголь�
ских миротворцев. Такое решение было принято
на совместном заседании Национального совета
безопасности и правительства. В Ирак на этот раз
отправятся 100 монгольских военнослужащих во
главе с сотрудником управления по миротворче�
ской работе при генеральном штабе подполковни�
ком Гануягом Дамдином.

Ранее сообщалось, что правительство Монго�
лии предложило вывести монгольские войска из
Ирака. По мнению монгольских властей, до сих
пор не был решен вопрос страхования жизни сол�
дат. Кроме того, Монголия не получила мандат
ООН на участие в военных действиях, однако,
монгольские солдаты были отправлены в Ирак в
рамках международной программы по борьбе с
терроризмом. Члены Комитета национальной бе�
зопасности поддержали решение вывести войска.
Тем не менее, пока власти Монголии, в ответ на
просьбу США, оставили вопрос вывода войск из
Ирака открытым.

Монгольские солдаты проходят службу в Ираке
третий год. За это время в миротворческих опера�
циях приняли участие 900 солдат. ИА Regnum,
29.9.2006г.

– Монгольское правительство планирует выве�
сти свои войска из Ирака. Об этом шла речь на за�
седании Комитета национальной безопасности.
Обсуждение вопроса о выводе войск связано, в
первую очередь, с тем, что, по мнению монголь�
ских властей, до сих пор не был решен вопрос
страхования жизни солдат. Кроме того, Монголия
не получила мандат ООН на участие в военных
действиях, однако, монгольские солдаты были от�
правлены в Ирак в рамках международной про�
граммы по борьбе с терроризмом.

Члены Комитета национальной безопасности
поддержали решение вывести войска. В ближай�
шее время правительство Монголии пообещало

обозначить свое окончательное решение по этому
вопросу. С 2003г., в Ираке прошли службу более
600 солдат из Монголии. ИА Regnum, 22.7.2006г.

– Министр обороны США Дональд Рамсфельд
пообещал оказать Монголии помощь в 11
млн.долл. Как рассказали в пресс�службе мини�
стерства обороны США, такая договоренность до�
стигнута по итогам визита министра обороны
США в Монголию в окт. 2005г. Американская сто�
роны пообещала приобрести для монгольской ар�
мии необходимую военную технику на 11
млн.долл. Сейчас в Монголии работает американ�
ская военная комиссия, задача которой изучить,
какая техника необходима монгольской армии.
ИА Regnum, 12.3.2006г.

– США выделят Монголии 11 млн.долл. на мо�
дернизацию национальных вооруженных сил, со�
общил президент США Джордж Буш. «В начале
этого года я объявил об инициативе под названием
«Солидарность», чтобы предоставить финансовое
содействие таким странам, как Монголия, кото�
рые стоят вместе с Америкой в войне с террором»,
– заявил Буш, выступая в Улан�Баторе перед чле�
нами правительства и законодателями этой стра�
ны.

«В рамках этой инициативы Монголия получит
11 млн.долл. – критически важные средства, кото�
рые помогут вам улучшить ваши вооруженные си�
лы, чтобы мы могли продолжать вместе работать
на благо мира и свободы», – сказал президент
США. Стенограмму выступления Буша распро�
странила пресс�служба Белого дома в Вашингто�
не. РИА «Новости», 22.11.2005г.

Намибия
– 8 марта в автокатастрофе погибла прокурор

Корели Барнард (Corelie Barnard), которая работа�
ла в прокурорской группе в составе 3 чел. по делу
Каприви в Высшем Суде в Грутфонтейне. Первый
этап слушаний прошел в окт. 2003г. По делу обви�
няемыми проходят 120 чел., в том числе и бывший
лидер Фронта освобождения Каприви (CLF) Ми�
шаке Муйонго (Mishake Muyongo).

Двое коллег прокурора, заместитель генпроку�
рора Херман Дженуари (Herman January) и проку�
рор Тасвальд Джулай (Taswald July), находятся в
одной из больниц Виндхука в критическом со�
стоянии. Предварительно слушания назначены на
17 мая, неизвестно, успеют ли сформировать но�
вую группу обвинителей к этому сроку. Ясно, что
трагедия серьезно осложнит и без того нелегкий
процесс. Все пятеро пассажиров автомобиля, при�
шедшего в лобовое столкновение с машиной про�
куроров, погибли. Обстоятельства автокатастро�
фы расследуются. А. Маслова (Рудницкая).
www.af�ro.com, 30.3.2005г.

Непал
– Парламент Непала сегодня лишил короля

Гьянендру права отдавать приказы 90�тыс. нацио�
нальной армии, а также не платить налоги. Глав�
нокомандующий вооруженными силами Непала
отныне будет назначаться непосредственно пра�
вительством. Об этом стало известно после того,
как парламент одобрил представленную на его
рассмотрение кабинетом министров специальную
резолюцию, ограничивающую привилегии коро�
ля. Король Гьянендра утратил право принимать
окончательное решение по важнейшим государ�
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ственным вопросам. Парламент станет высшим
органом Непала, осуществляющим законодатель�
ную власть.

Упраздняется Радж Паришад – влиятельный
совещательный совет при короле. Вместо него при
премьер�министре планируется создать совет по
вопросам национальной безопасности. В резолю�
ции предлагается называть Непал светским госу�
дарством вместо индуистского королевства. «Эта
резолюция отражает чаяния всего непальского на�
рода», – заявил премьер�министр Гириджа Пра�
сад Коирала.

Монарх взял управление Непалом в свои руки
в фев. 2006 г, но оказался в полной изоляции из�
за жестких методов подавления мощных высту�
плений в поддержку демократических преобра�
зований. Методы самодержавного правления
Гьянендры вызвали взрыв возмущения в стране.
Парламент Непала возобновил деятельность в
апр. 2006г. после того, как Гьянендра передал ис�
полнительную власть альянсу 7�ми ведущих по�
литических партий страны. Прайм�ТАСС,
18.5.2006г.

Нигер
– 11 авг. на севере страны города Агадез на ох�

раняемую колонну автотранспорта было соверше�
но вооруженное нападение, в результате которого
один солдат был убит, один – ранен. Вероятно,
оно было организовано членами туарегского бан�
дитского формирования, выходцами из соседнего
Чада (Reuters, 11.08). Анна Маслова, Дарья Степ.
www.af�ro.com, 30.10.2006г.

Нигерия
– Весь авг. и сент. в дельте Нигера продолжа�

лись теракты. 4 авг. террористы похитили троих
филиппинских рабочих компании Michael Baker
Corp. (The Canadian Press, 14.08). 8 авг. на нефтя�
ной танкер, принадлежащей норвежской компа�
нии Trico Supply, было совершено нападение, в
результате которого двое норвежцев и два украин�
ца были захвачены в заложники (Reuters, 14.08). 10
авг. были взяты в плен двое рабочих (марокканец и
бельгиец) в Порт�Харкорте (штат Риверз). (Reu�
ters, 10.08). Они были освобождены 13 авг., и в этот
же день было совершено нападение на двоих бри�
танцев (Smith International Inc.) и двоих ирландцев
(Halliburton), которых увезли вооруженные банди�
ты в военной форме из ночного клуба Goodfellas в
Порт�Харкорте (Reuters, 14.08). Все захваченные
за первую половину авг. рабочие освобождались
после нескольких дней заключения, при этом ни
одна террористическая организация не взяла на
себя ответственность.

16 авг. в штате Риверз в плен был захвачен ли�
ванский рабочий (VOA, 16.08). 12 сент. в прибреж�
ной зоне был убит нигерийский рабочий Chevron
(VOA, 14.09). 21 авг., в результате перестрелки
между правительственными солдатами и боевика�
ми террористической организации MEND (Move�
ment for the Emancipation of the Niger Delta, «Дви�
жение освобождения дельты Нигера»), были уби�
ты, по меньшей мере, 10 солдат (VOA, 21.08). 24
авг. был похищен итальянский рабочий компании
Saipem (VOA, 29.08). 12 сент. было совершено на�
падение на нефтеплатформу Chevron, в результате
которого один работник был застрелен, один ра�
нен (VOA, 12.09).

Группа «Партизаны дельты Нигера» (Niger
Delta Coastal Guerrillas) в конце авг. заявила о го�
товящемся взрыве резиденции губернатора штата
Риверз. В это же время несколько террористиче�
ских организаций, «Организация добровольче�
ских сил дельты Нигера» (Niger Delta People’s Vo�
lunteer Force, NDPVF), «Бригада мучеников»
(Martyrs Brigade), «Коалиция бойцов дельты Ни�
гера» (Coalition for Militant Action in the Niger Del�
ta, COMA) и «Движение освобождения Дельты
Нигера» (Movement for the Emancipation of the Ni�
ger Delta, MEND), заявили о создании новой коа�
лиции «Объединенный революционный совет»
(Joint Revolutionary Council, JRC). Новое объеди�
нение, в дополнение к выдвинутым ранее требо�
ваниям, потребовало отстранения от должности
нынешнего губернатора штата Байельса Гудлака
Эбеле Джонатана (Goodluck Ebele Jonathan), ко�
торый в дек. 2005г. сменил на этом посту Диприйе
Аламиейесейгу, арестованного в Великобритании
за отмывание денег. Д. Степ. www.af�ro.com,
30.10.2006г.

– 14 авг. была начата процедура передачи се�
верной части полуострова Бакасси под юрисдик�
цию Камеруна, и положено начало выводу ниге�
рийских войск с части полуострова. Нигерийское
военное командование обвинило правительство
Камеруна в том, что военный контингент был вве�
ден ранее запланированного срока, и пригрозило
обратиться к международным вооруженным си�
лам за помощью в разрешении конфликта (Daily
Champion, 14.08).

Недовольство высказывает также местное на�
селение, чье мнение не учитывалось при разреше�
нии вопроса о статусе полуострова. По договору,
подписанному между Нигерией и Камеруном в се�
редине июня, население полуострова, числен�
ность которого составляет от 150 до 300 тыс., мо�
жет или стать гражданами Камеруна, или остаться
нигерийскими резидентами на территории Каме�
руна (IRIN, 14.08). Большинство населения не же�
лает менять свой статус граждан Нигерии и счита�
ет акт передачи полуострова незаконным, многие
жители собираются в сложившемся положении
эмигрировать с полуострова во внутренние райо�
ны Нигерии (Reuters, 14.08).

Сепаратистская организация «Движение сам�
оопределения полуострова Бакасси» (Bakassi Self
Determination Movement), главой которого являет�
ся Тони Энэ (Tony Ene), 15 авг. объявила о созда�
нии Демократической республики Бакасси
(Democratic Republic of Bakassi). Развешенные мо�
лодежной группой по всему полуострову сине�бе�
лые флаги сняли нигерийские солдаты (Allafri�
ca.com report, 15.08).

В начале сент. на северо�востоке страны, в шта�
те Борно, была зафиксирована вспышка холеры
(VOA, 4.09), 1,5 тыс. чел. погибли (Vanguard, 5.09).

Нигерия – федеративная республика, и мест�
ный бюджет штатов в значительной мере форми�
руется посредством целенаправленных выделе�
ний из федерального бюджета. Часть прибыли,
полученной в результате добычи нефти в дельте
Нигера, поступает в местный бюджет нефтедобы�
вающих штатов из федерального бюджета. Пред�
ставители этнических групп, проживающих в
дельте реки Нигер, требуют изменения системы
бюджетного формирования, чтобы деньги, полу�
ченные в результате продажи нефти, оставались в
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регионе. Это вызвано и борьбой за власть между
чиновниками и представителями бизнеса различ�
ных уровней, и коррупцией (после передачи денег
обратно в местные бюджеты часть из них «теряет�
ся»), и традиционным сепаратизмом Юго�Восто�
ка («Игболенда»). (Подробнее о геополитическом
делении страны см. Андрей Маслов. Владимир
Чередниченко. Работать с Нигерией все равно
придется. «Аф�Ро» № 3(16) 2006, с. 28). www.af�
ro.com, 30.10.2006г.

– 12 июля в штате Дельта, в юго�западной зоне
местного самоуправления

Варри (Warri South West local government Area),
на 11 конвоируемых катеров с нефтепродуктами,
принадлежащих американской Chevron Nigeria Li�
mited и следовавших по маршруту Вари – р.Эскра�
вос (Escravos), было совершено нападение. 4 чел.
были убиты, катера, груз и 40 моряков были захва�
чены. Моряки были увезены в город Океренкоко
(Okerenkoko) и освобождены следующим утром
(Associated Press, 13.07.06; Daily Champion,
14.07.06). Это второе нападение на собственность
компании за год. Добыча нефти, которую ведет
Chevron в штате Дельта, была сокращена в два ра�
за, из�за повреждений в результате терактов в
2003г. (Reuters, 13.07.06). Нападения продолжают�
ся, несмотря на заявление, сделанное в конце ию�
ня Мохаммедом Пауэллом (Mohammed Powell),
новым лидером радикальной организации Niger
Delta People’s Volunteer Force (NDPVF), об отказе
от вооруженной борьбы как от безрезультатного
средства достижения целей: перехода нефтедобы�
вающих предприятий из рук иностранных компа�
ний в руки местного населения, выплаты нефтя�
ными компаниями компенсации за экологиче�
ский ущерб и освобождения лидера группировки
Альхажди Муджахида Докубо�Асари (Alhaji Muj�
ahid Dokubo�Asari).

Во многих районах дельты Нигера действия во�
оруженных группировок находят поддержку среди
местного населения, поскольку многим дивер�
сиям предшествовали массовые демонстрации,
где выступающие выдвигали аналогичные лозун�
ги. Это дает возможность представителем неза�
конных вооруженных формирований говорить о
начале всеобщей борьбы населения дельты Нигера
против иностранных компаний, которая должна
привести к прекращению экспорта нефти из доли�
ны реки Нигер. Участники группировок стремятся
принять участие в предвыборной президентской
борьбе. 6 июля представители радикального
«Объединенного революционного совета» (Joint
Revolutionary Council, JRC) совместно с другими
вооруженными формированиями Дельты Нигера
(MEND, NDPVF, The Martyrs Brigade) выступили
с заявлением о необходимости предотвратить соз�
дание политического альянса политиков южного
региона страны (район дельты Нигера) с северны�
ми (район к северу от штата Плато), так как «се�
вер», находясь у власти уже на протяжении 40 лет,
контролирует нефтедобычу на юге страны (Daily
Сhampion, 7.07.06).

Фракционная борьба внутри находящейся у
власти уже 8 лет Народной демократической пар�
тии (Peoples Democratic Party, PDP) привела к вну�
трипартийному кризису. Тарила Тебепа (Tarilah
Tebepah), выступая против лидерства Фреда Агбе�
ди (Fred Agbedi), 12 июля публично огласил реше�
ние об отставке Агбеди и первой леди партии Элен

Инафа�Боб (Hellen Inafa�Bob), якобы подписан�
ное заместителем председателя Дариусом Обиене
(Chief Darius Obiene), который это отрицает. Для
выполнения своего требования Тариле Тебепе
пришлось привлечь вооруженных солдат и поли�
цейских на танках (Vanguard, 15.07.06).

8 июля в общине игбо Мгбово (Mgbowo) в сам�
оуправлении Авгу (Awgu Local Governament) шта�
та Энугу (Enugu) в результате перестрелки с поли�
цией и трехдневных беспорядков погибли не ме�
нее 14 чел. и было сожжено 6 домов. Это произо�
шло после вооруженного вмешательства полиции
в церемонию праздника урожая Iri ji под предло�
гом того, что во время церемонии выступали по�
литические лидеры Авгу. Возможной причиной
беспорядков стало назначение непопулярных сре�
ди большинства населения вождей (Igwes), кото�
рых игбо обвинили в намеренном вызове полиции
и в перестрелке. Они были назначены на свои дол�
жности после создания правительством штата 2
новых автономных общин (This Day, 12.07.06). Д.
Степ. www.af�ro.com, 30.8.2006г.

– За захваченных в Нигерии украинских и нор�
вежских моряков похитители потребовали 1
млн.долл., сообщают украинские СМИ. «За осво�
бождение захваченных в Нигерии моряков пов�
станцы требуют 1 млн.долл. Известно, что моряки
живы, но им необходимы противомалярийные
препараты», – передал во вторник Пятый телеви�
зионный канал.

СМИ сообщили, что переговоры, которые ве�
дет с похитителями норвежская компания, нани�
мавшая моряков на корабль, проходят успешно. В
ночь на 9 авг. в территориальных водах Нигерии с
борта норвежского судна Northern Comrade, кото�
рое обслуживает нефтяные платформы, группа не�
известных лиц похитила четверых членов экипа�
жа: двоих граждан Украины и двоих граждан Нор�
вегии. Похищение произошло во время попытки
злоумышленников захватить нефтяную платфор�
му на шельфе у побережья Нигерии. В понедель�
ник в Нигерии произошло еще одно похищение –
в одном из баров неизвестные захватили в плен че�
тверых иностранцев, никаких условий по их осво�
бождению пока обнародовано не было. РИА «Но�
вости», 15.8.2006г.

– Продолжающиеся беспорядки в дельте Ниге�
ра привели к снижению добычи нефти в Нигерии
на 25%, или на 550 тыс. б/д. В начале мая Shell за�
явила, что не восстановит добычу нефти в полном
объеме до прекращения терактов (Reuters,
20.04.06). Разработанный к началу мая правитель�
ством совместно с ECOWAS проект разрешения
противоречий в дельте Нигера был охарактеризо�
ван террористами MEND как не отвечающий их
требованиям (ВВС, 10.05.06).

19 апр. взрывное устройство сработало в воен�
ных казармах в Порт�Харкорте, 3 чел. погибли
(BBC News, 04.20.06). 28 апр. произошел взвыв на
нефтехранилище рядом с Варри. Ответственность
за теракты взяла на себя MEND, которая выступа�
ет против налаживания отношений между Китаем
и Нигерией. Президент Китая Ху Дзиньтао за нес�
колько дней до этого подписал договор с прави�
тельством Нигерии, в результате которого Китай
получил 4 нефтяных месторождения в разработку
в обмен на обязательство вложить 4 млрд.долл. в
развитие инфраструктуры Нигерии (Washington
Post, 30.04.06).
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19 мая Верховный суд Нигерии предписал ком�
пании Shell выплатить компенсацию местному на�
селению в 1,5 млрд.долл. за причинение экологи�
ческого ущерба вследствие нефтедобычи. Такое
решение уже выносилось в 2000г., но реализовано
не было. Повторное вынесение приговора во мно�
гом обусловлено деятельностью незаконных во�
оруженных формирований иджо, добивающихся,
в том числе, и выплаты штрафа. В фев. один из ли�
деров иджо Нго Нак�Этели (Ngo Nac�Eteli) зая�
вил, что, в случае невыплаты, иджо будут препят�
ствовать дальнейшей нефтедобыче и продолжать
террористическую деятельность. Представитель
Shell заявил о том, что компания будет опротесто�
вывать решение суда (BBC, 22.05.06).

2 июня 8 иностранных рабочих норвежской
компании Fred Olsen Energy были похищены. В
результате переговоров 5 июня заложники были
освобождены (BBC, 5.06.06). 3 июня MEND орга�
низовало вооруженное нападение, в результате
которого 5 правительственных солдат были убиты
и трое южнокорейских рабочих Daewoo и Korea
Gas Corp. похищены. MEND заявила, что это ста�
ло ответом на отказ суда освободить из заключе�
ния лидера Добровольческих отрядов дельты Ни�
гера (NDVF) Муджахида Докубо�Асари (Mujahid
Dokubo�Asari), который с сент. прошлого года на�
ходится в заключении по обвинению в антиправи�
тельственном заговоре. Заложники, которых тер�
рористы удерживали в штате Байелса (Reuters,
3.06.2006), были освобождены 8 июня (BBC,
8.06.2006).

В начале мая о себе заявили новые террористи�
ческие организации. 10 мая в Порт�Харкорте был
застрелен американский рабочий компании Texan
(ВВС, 10.05.06). 11 мая в этом же городе были по�
хищены трое иностранных рабочих, один из кото�
рых работал в итальянской Agip (Reuters, 11.05.06).
На следующий день их освободили (ВВС,
12.05.06). Напомним, в фев. на офис этой компа�
нии было совершено нападение. Несколько меся�
цев назад ответственность за теракт взяло на себя
MEND, то на этот раз представители организации
заявили, что не имеют отношения ни к одному из
двух терактов. 14 мая неизвестными на острове
Порт были убиты 4 полицейских (Daily Trust, Абу�
джа, 15.05.06).

14 апр. 25 чел. были убиты, 200 чел. арестованы,
а тыс. вынуждены покинуть свои дома в Централь�
ной Нигерии в штате Плато в результате трехднев�
ных столкновений различных племен за моно�
польное право добычи песка в устье реки Наму
(BBC, 14.04.06).

12 мая в результате взрыва трубопровода, при�
надлежащего Nigerian National Petroleum Corpora�
tion, NNPC, на окраине Лагоса на острове Инагбе
(Inagbe) погибли 200 чел. Возможной причиной
взрыва стала осуществляемая местными жителями
откачка нефти (IRIN, 12.05.06). Взрыв стал пятым
за последние 6 лет (ВВС, 13.05.06). Д. Степ.
www.af�ro.com, 30.6.2006г.

– В ответ на террористическую деятельность
боевых организаций правительство в начале марта
направило на юг страны дополнительные военные
силы для подавления боевиков (Business Day,
09.03.06). Напомним, в янв. и фев. организации
иджо, Движение Освобождения дельты Нигера
(MEND) и Добровольческие отряды дельты Ниге�
ра (NDVF), захватывали в заложники представи�

телей иностранных компаний и совершали напа�
дения на нефтяные и газовые объекты.

С конца марта нигерийские власти заговорили
о необходимости мирного диалога с повстанцами.
5 апр. в Абудже состоялась встреча президента с
членами администрации южных штатов, в том чи�
сле с губернатором Байелсы Гудлаком Джоната�
ном (Goodluck Jonathan) и губернатором Дельты
Джеймсом Ибори (James Ibori), а также с предста�
вителями различных организаций Дельты. Всего
во встрече приняли участие приблизительно 200
делегатов (Reuters, 28.03.06). Лидеры иджо под ру�
ководством вождя Эдвина Кларка (Edwin Clark) и
президента Национального конгресса иджо Кимсе
Ококо (Kimse Okoko), после встречи старейшин и
молодежных лидеров иджо 31 мая в Киагбодо
(штат Дельта), приняли решение отказаться от
участия в «слете бойскаутов» (Vanguard, 05.04.06).
MEND также отказалось от участия, настаивая на
прямых переговорах с правительством (Voice of
America, 06.04.06).

По итогам встречи 5 апр. было принято реше�
ние о создании антикризисной комиссии, возгла�
вляемой президентом, в которую вошли предста�
вители 6 прилегающих к дельте Нигера штатов
(Байелса, Дельта, Риверс, Ондо, Аква Ибом,
Кросс Ривер – Bayelsa, Delta, Rivers, Ondo, Akwa
Ibom, Cross River), а также нефтяных компаний и
правительственных организаций, таких как, на�
пример, Корпорации развития дельты Нигера
(NDDC).

К началу марта боевики MEND освободили
всех заложников, организация продолжает вести
вооруженную борьбу. 19 марта родственная
MEND террористическая организация NDVF со�
вершила атаку на принадлежащий итальянской
компании Agip нефтепровод Тедибаба�Брасс (Xin�
hua, 19.03.06). 25 марта в результате столкновений
с боевиками 3 солдата правительственной армии
были убиты (IRIN 25.03.06). Боевики предъявили
ультиматум компании ExxonMobil Corp. в течение
21 дня выплатить компенсацию за причиненный
экологический ущерб в янв. 1998г.(Reuters,
25.03.06). Аналогичных выплат в 1,5 млрд.долл.
террористы пытаются добиться от компании
SHELL (Marketwatch, 9.03.06).

Боевики требуют перераспределения доходов
от добычи нефти: сегодня минимальная доля ак�
ций государственных организаций в районе дель�
ты составляет 18%, боевики требуют увеличить эту
цифру до 25%, они также настаивают на том, что�
бы большая часть нефтяных доходов шла на разви�
тие этого региона (ВВС, 09.03.06). Террористы
также выступают за освобождение бывшего губер�
натора штата Байелса Диприйе Аламийесега (Die�
preye Alamieyeseigha), обвиняемого в коррупции, и
лидера NDVF Муджахида Докубо�Асари (Mujahid
Dokubo�Asari), который с сент. прошлого года на�
ходится в заключении по обвинению в антиправи�
тельственном заговоре. В марте суд над ним был
отложен на 5 мая. В начале апр. представители
MEND выдвинули требование о праве иджо на по�
литическое самоопределение (Voice of America,
12.04.06).

Вследствие кризиса последних месяцев была
снижена добыча нефти. Напомним, что к 16 янв.
Shell, в связи с действиями MEND, была вынужде�
на уволить 330 рабочих (IRIN, 16.01.2006) и пол�
ностью прекратить свою деятельность в западной
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части дельты Нигера. 5 апр. представитель компа�
нии SHELL заявил, что компания не намерена во�
зобновлять работу платформ, откуда был эвакуи�
рован персонал, пока не будет урегулирован кон�
фликт с террористами (Reuters, 5.04.06). В конце
марта нигерийский министр нефтяной промы�
шленности Эдмунд Докору (Edmund Doukoru) за�
явил, что только за этот месяц Нигерия потеряла
приблизительно 1 млрд.долл.

Нигерии грозит крупномасштабный энергети�
ческий кризис. В конце марта представитель Ни�
герийской нефтяной холдинговой компании
(PHCN) заявил о возможном отключении элек�
тричества в Нигерии, если в течение 2�х недель не
будут налажены поставки газа на тепловые элек�
тростанции, которые сейчас приостановлены в
связи с разрушением террористами газопроводов
(Voice of America, 24.03.06). Д. Степ. www.af�
ro.com, 30.4.2006г.

– Повстанцы на юге Нигерии взорвали в среду
вечером начиненный динамитом автомобиль на
военной базе в городе Порт�Харкорт. Радиоупра�
вляемое устройство взорвалось внутри базы. По�
гибли 3 человека, сообщил сегодня представитель
полиции. Порт�Харкорт является главным цен�
тром экспорта нефти из Нигерии. Эта страна по
объему экспорта нефти занимает первое место в
Африке и 7 – в мире. Нападение на военную базу
стало символическим актом, предупреждением
нигерийской армии и нефтяным компаниям, зая�
вили сегодня повстанцы. С янв. 2006г. они участи�
ли атаки в районе дельты реки Нигер – основном
районе нефтедобычи в Нигерии. В результате дея�
тельности повстанцев на 20% снизились объемы
экспорта нефти из страны, ранее достигавшие 2,6
млн.бар. в день. Повстанцы утверждают, что бо�
рются за интересы местного народа иджо, кото�
рый, по их мнению, получает слишком малую до�
лю от нефтяных доходов Нигерии. Повстанцы
взрывают трубопроводы, нападают на танкеры и
нефтяные терминалы и захватывают заложников.
Власти Нигерии выступили с программой реше�
ния социальных проблем дельты Нигера, но мя�
тежники отвергли ее, повторив требование пере�
дачи им полного контроля за добычей нефти в ра�
йоне. Прайм�ТАСС, 20.4.2006г.

– 18 марта боевики взорвали на юге Нигерии
нефтепровод, принадлежащий итальянской неф�
тяной компании Agip. Как сообщает «Lenta.ru», по
сведениям представителей компании, в результате
диверсии объемы производства нефти были сни�
жены на 67 тыс. бар. в сутки.

Тем не менее ситуация находится под контро�
лем, отмечается в заявлении Agip. Подсчитывается
ущерб, нанесенный нефтепроводу и окружающей
среде.

За последние три месяца в стране была совер�
шена целая серия терактов на иностранных нефте�
проводах. В ряде случаев имели место захваты за�
ложников. До сих пор в плену у боевиков находят�
ся трое сотрудников Shell.

Нигерийские повстанцы требуют остановить
деятельность иностранных нефтяных компаний в
стране, а также получить с них компенсаций за
причинение вреда окружающей среде. Боевики
обещают и дальше проводить диверсии.

С момента начала атак боевиков добыча нефти
в Нигерии сократилась почти на четверть. ИА Reg�
num, 19.3.2006г.

– С начала янв. 2006г. на юге страны, в районе
дельты реки Нигер, продолжаются беспорядки,
организованные террористической организацией
«Движение освобождения дельты Нигера» (Move�
ment for the Emancipation of Niger Delta), во главе
которой стоит «генерал�майор» Годсвил Тамуно
(Godswill Tamuno).

11 янв. в результате вооруженного нападения
на нефтяную платформу в Гвинейском заливе,
принадлежащую англо�голландскому концерну
Royal Dutch (Shell), 4 ее представителя были взяты
в заложники и провели 19 дней в плену (IRIN,
30.01.2006). 16 янв. это вооруженное формирова�
ние, применив реактивные снаряды, атаковало
другую нефтяную платформу Shell в Бенисайде
(Beniside), в результате погибли 12 чел. (IRIN,
27.01.2006). 24 янв. боевики совершили нападение
на представительство итальянской нефтяной ком�
пании Agip в Порт�Харткорте. 18 фев. захватили в
плен 9 заложников (IRIN, 19.02.2006), работников
Shell. 2 марта шестеро из них были освобождены
(IRIN, 2.03.2006).

Вооруженная организация угрожает новыми
диверсиями и захватами заложников и заявляет о
том, что готова вести переговоры с любой прави�
тельственной организацией, готовой выполнить
их требования:

освобождение лидера незаконного вооружен�
ного формирования Niger Delta People Volunteer
Forces Алхаджи Муджахидда Докубо�Асари (Alhaji
Mujaheed Dokubo Asari); бывшего губернатора
штата Байелса Диприйе Аламийесеги (Diepreye
Alamieyeseigha), а также Джошуа Мчериа (Joshua
Mceriah), активиста иджо, недавно арестованного
в Кадуне, на севере Нигерии;

передача нефтяных месторождений, располо�
женных в дельте Нигера, из рук иностранных ком�
паний в руки представителей местного населения.
Главным образом, этот район Нигерии населен
народами языковой группы иджо;

выплата компанией Shell Petroleum Develop�
ment Company (SPDC), входящей в корпорацию
Shell, 1,5 млрд.долл. населению иджо за причи�
ненный экологический ущерб. Такое решение бы�
ло принято Сенатом Нигерии в 2004г., но до сегод�
няшнего дня не было воплощено в жизнь (The
Star, ЮАР, 06.03.2006; The Sun News on�line,
7.03.2006).

Ответным действием правительства стала воору�
женная атака на деревни иджо, предпринятая в кон�
це фев. Официальной целью было точечное уничто�
жение барж, которые контрабандисты используют
для вывоза нефти в оффшорную зону. По словам
участников группировки MEND, атаке подверглись
деревни мирных жителей (IRIN, 2.03.2006).

К 16 янв. Shell, в связи с действиями MEND,
была вынуждена уволить 330 рабочих (IRIN,
16.01.2006) и полностью прекратить свою деятель�
ность в западной части дельты Нигера. Кроме это�
го, вследствие вооруженных диверсий были пов�
реждены несколько крупных нефтепроводов, при�
надлежащих компании Shell, а также государ�
ственной Nigerian Gas Company (IRIN,
24.02.2006). Представители MEND заявляют, что
будут предпринимать атаки на крупные нефтяные
объекты Нигерии и в других регионах страны, что
в конечном итоге, по их мнению, должно приве�
сти к полной неспособности Нигерии экспорти�
ровать нефть за рубеж (IRIN, 2.03.2006).

61 ÍÈÃÅÐÈßÝêñïîðò âîîðóæåíèé, àðìèÿ è ïîëèöèÿ çà ðóáåæîì



Нефтяные компании, которые ведут свою дея�
тельность в этом регионе (Shell, Agip, Total), уже
20 лет подвергаются подобным рискам. Это атаки
на нефтяные объекты, диверсии, захваты залож�
ников и вооруженные мятежи, как, например, по�
пытка отделения южной части территории Ниге�
рии и провозглашение Независимой республики
Биафра в 1979г. Теперь характер диверсий изме�
нился. Если до сих пор главным требованием бое�
виков была денежная компенсация, то в начале
2006г. они выдвинули политические требования.
Нападения стали кровопролитными. С другой
стороны, по словам аналитика Государственного
Института иностранных дел Великобритании
(Royal Institute for International Affairs) Тома Кар�
джилла (Tom Cargill), атаки, предпринятые
MEND, «не являются полномасштабным кон�
фликтом» (Reuters, 20.01.2006). Д. Степ. www.af�
ro.com, 28.2.2006г.

– 20 дек. 2005г. командующий армией Нигерии
генерал�лейтенант Мартинс Лютер Агуай (Martins
Luther Agwai) заявил, что участившиеся столкно�
вения между полицией и военными скоро прекра�
тятся. В янв. произошло как минимум еще 2 стол�
кновения между представителями этих силовых
структур. Инциденты произошли 9 и 10 янв. в Ла�
госе и Эффуруне (Effurun) штате Дельта (Delta sta�
te) соответственно. В обоих случаях пострадавши�
ми оказались сотрудники полиции. Военные их
обвиняют в неуставной деятельности (коррупция,
вымогательство) в отношении военного и граж�
данского населения. Л. Голубцов. www.af�ro.com,
28.2.2006г.

– Теракты боевиков вынудили Royal
Dutch/Shell снизить экспорт нефти из Нигерии на
455 тыс.бар. в день, а в процентном отношении –
на 20%. Об этом сообщил в Лагосе представитель
нефтяной компании.

Причинами сокращения экспорта явились по�
дрыв боевиками экспортного терминала «Форка�
дос», через который ежедневно проходило 340
тыс.бар. нефти, апрекращение в целях безопасно�
сти добычи на одном из участков шельфа, что обо�
шлось еще в 115 тыс.бар. в день.

Боевики, участившие нападения на объекты
нефтедобычи Нигерии, представляют себя защит�
никами интересов населения, обделенного дохо�
дами от продажи нефти. Власти Нигерии заявля�
ют, что речь идет о криминальных группировках,
которые разбогатели на воровстве нефти и добива�
ются увеличения преступных доходов. Прайм�
ТАСС, 22.2.2006г.

– Боевики этнической группировки «Движе�
ние за освобождение дельты Нигера» (ДОДН)
взорвали коллектор нефтепровода терминала
Форкадос англо�голландского концерна Royal
Dutch/Shell, откуда нефть отправляется на эк�
спорт с помощью танкеров. Группировка отмети�
ла, что после субботнего нападения на этот объект
Shell хотел возобновить отправку нефти. Теперь
же нефтяной терминал полностью выведен из
строя, и в результате экспорт нефти из Нигерии
сократился на одну пятую, что составило 340
тыс.бар. в день.

Боевики пригрозилиатаковать с помощью ра�
кет любое судно, которое попытается в будущем
использовать Форкадос для вывоза нефти. Ниге�
рийские власти считают, что ДОДН является при�
крытием для криминальных группировок, кото�

рые занимаются кражей нефти в значительных
размерах. Со своей стороны, этнические и сепара�
тистские группировки в дельте Нигера – основ�
ном нефтедобывающем районе страны – возлага�
ют вину за это на военных и силы безопасности.

В связи с новым обострением ситуации в дель�
те Нигера, вызванным захватом 9 иностранных за�
ложников, местная печать не исключает, что по�
ставки нигерийской нефти на мировой рынок со�
кратятся на длительный срок. Ежедневная добыча
нефти в Нигерии составляет 2,5 млн.бар. Прайм�
ТАСС, 20.2.2006г.

– Боевики этнической группировки на юге Ни�
герии «Движение за освобождение дельты Ниге�
ра» (ДОДН) предложили иностранцам покинуть
до 12 фев. главный нефтедобывающий район стра�
ны. В направленном сегодня влиятельной ниге�
рийской газете This Day заявлении говорится, что
в противном случае ДОДН возобновит атаки на
нефтяные объекты в дельте реки Нигер.

В янв. этого года группировка удерживала в за�
ложниках четырех иностранных служащих англо�
голландской компании Royal Dutch Shell. В каче�
стве условия их освобождения она требовала от
правительства начать переговоры о передаче в ру�
ки народа иджо контроля над частью нефтяных
месторождений в дельте Нигера, а также освобож�
дения арестованных правоохранительными орга�
нами двух лидеров иджо – бывшего губернатора
штата Байелса Диепрейе Аламиесигху и лидера се�
паратистской группировки иджо Муджахиддина
Асари�Докубо. В результате боевики все же отпу�
стили заложников.

В коммюнике указывается, что на возобновле�
ние вооруженных акций против иностранных
нефтяных компаний их вынуждают пойти появив�
шиеся в печати утверждения о том, что правитель�
ство штата Байелса заплатило ДОДН 264 млн.
найр (2 млн.долл. США) за освобождение залож�
ников. Имеются сведения о том, что власти, яко�
бы, хотят отравить Аламиесигху и Асари�Докубо.
В этих условиях ДОДН угрожает новыми вылазка�
ми, в результате которых, как утверждается в заяв�
лении боевиков, «добыча нефти может сократить�
ся на 85%, что станет «смертельным ударом» для
экономики Нигерии. В янв. в Нигерии, являю�
щейся главным производителем нефти в Африке,
в результате аналогичных акций экспорт нефти
уменьшился на 10% Прайм�ТАСС, 10.2.2006г.

Нидерланды

Âîåííûé ýêñïîðò

Политика Нидерландов по вопросам ВТС с зару$
бежными странами. Военное и военно�техни�

ческое сотрудничество с США успешно развивает�
ся в совместной оперативной и боевой подготовке,
закупке голландцами современных образцов ору�
жия и военной техники, преимущественно авиа�
ционных, а также в участии специалистов ВПК в
американских военных НИОКР. Нидерланды уча�
ствуют в американской программе по созданию
нового боевого самолета JSF, что фактически озна�
чает закупку данного самолета для переоснащения
национальных ВВС после 2010г. и замену амери�
канских F�16. В перспективе это позволит пред�
приятиям голландского ВПК активно участвовать
в крупных военных контрактах, связанных с пере�
довыми научно�техническими разработками. 
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С 2002г. Нидерланды являются полноправным
участником американской программы создания
нового многоцелевого истребителя�бомбардиров�
щика F�35 JSF (Joint Strike Fichter). Бывший статс�
секретарь МО Нидерландов X.Ван Хооф и коман�
дующий ВВС страны генерал�лейтенант Д.Бер�
лэйн являются представителями Нидерландов в
Совете Chief Executive Officers Board – органе, от�
ветственном за военное и промышленное сопро�
вождение данного проекта. 

Начало поступления новых истребителей�бом�
бардировщиков JSF F�35 на вооружение ВВС Ни�
дерландов (на замену F�16) запланировано на
2010г. Всего предполагается закупить от 85 до 100
самолетов. Признавая приоритетную роль США в
вопросах ВТС, Нидерланды продолжают считать
европейский рынок вооружений весьма перспек�
тивным, а в двусторонних военных контактах ос�
новное внимание уделяют поддержанию высокого
уровня отношений с партнерами по ЕС, и, прежде
всего с ближайшими соседями. 

Наиболее интенсивные связи в области ВТС
сложились с Великобританией, ФРГ, Норвегией и
Францией. Так, в рамках наращивания боевого
потенциала НАТО, а также реализации Европей�
ской политики в области безопасности и обороны
(ЕПБО), страна активно участвует в программах
по созданию новых видов оружия и боевой техни�
ки, а также в развитии доктрин и военного искус�
ства в интересах как европейских ВС, так и ОВС
НАТО.

В 2003г. продолжались работы в рамках запад�
ноевропейской программы создания РЛС обнару�
жения и целеуказания воздушного базирования
Sostar (Stand�Off Surveillance And Target Acoquisi�
tion Radar). В ходе первой фазы проекта Sostar�X в
2001�05гг. проводятся НИОКР и создание демон�
страционно�технологической модели. В проекте
участвуют Нидерланды, ФРГ, Франция, Италия и
Испания.

В июле 2003г. в Нидерланды начали поступать
БТР германо�голландского производства «Фен�
нек». В течение последних лет Германия предо�
ставляет ВС Нидерландов свои учебные полиго�
ны. В этом же направлении осуществляется воен�
ное и военно�техническое сотрудничество Ни�
дерландов и Великобритании. Голландская мор�
ская пехота, а также десантный вертолетный ко�
рабль�док «Роттердам» (L800) регулярно участву�
ют в оперативной и боевой подготовке 3 дивизии
морской пехоты ВМС Великобритании. В Вели�
кобритании проводится доподготовка экипажей и
технического персонала эскадрилий транспорт�
ных вертолетов ВВС Нидерландов. Великобрита�
ния и Голландия осуществляют совместные рабо�
ты по проектированию и созданию военных гос�
питалей.

Значительное место в вопросах ВТС Нидерлан�
дов занимают отношения с Бельгией и Люксем�
бургом. С 1985г. действует рабочая группа на уров�
не начальников главных штабов (штаба обороны)
ВС Бенилюкса по вопросам военной интеграции.
В рамках этих соглашений действует объединен�
ный оперативный штаб ВМС Нидерландов и
Бельгии, осуществляется взаимодействие ВВС,
мероприятия оперативной и боевой подготовки и
материально�технического обеспечения. Продол�
жается сотрудничество ВМС Нидерландов и Бель�
гии в рамках ООС «Бенилюкс».

Международные режимы экспортного контроля.
Правительство Нидерландов исходит из того, что с
окончанием «холодной войны» характер глобаль�
ных угроз миру и безопасности кардинально изме�
нился. Главные вызовы сейчас исходят от опасно�
сти распространения ОМП, эскалации локальных
конфликтов, непредсказуемых действий отдель�
ных государств. Все это требует, по мнению гол�
ландцев, новых стратегических оборонных кон�
цепций, которые должны укреплять, а не подры�
вать безопасность и стабильность.

Относительно Договора по ПРО Нидерланды
придерживаются мнения о необходимости обсуж�
дения проблемы между союзниками по НАТО и
Россией. При этом предметом диалога должны
стать совместное определение реально суще�
ствующих и потенциальных угроз, а также выра�
ботка единого подхода к их нейтрализации либо
противодействию им. В случае принятия решения
о развертывании европейской ПРО, голландцы
видят свое участие в ней путем создания на перво�
начальном этапе объединенной системы ПРО�
ПВО Нидерландов и Германии с использованием
стоящих на вооружении комплексов «Патриот».

Голландия является последовательным сторон�
ником режима нераспространения. Она выступает
за скорейшее подписание и ратификацию всеми
государствами Договора о запрещении ядерных
испытаний, а также за прогресс в вопросах сокра�
щения тактического ядерного оружия и запреще�
ния производства оружейных расщепляющихся
материалов. 

В отношении режима контроля за ракетными
технологиями Гаага добивается одобрения проек�
та «Кодекса поведения» в этой области, как путем
двусторонних усилий, так и в рамках различных
международных институтов, включая ООН. Осо�
бое внимание голландцы уделяют странам
«третьего мира», предположительно имеющим
собственные ракетные программы. Их участие в
Кодексе считается неотъемлемым условием его
принятия.

Нидерланды играют заметную роль в усилиях
международного сообщества по контролю за
уничтожением химического оружия. В качестве
весомого вклада в этот процесс голландцы рассма�
тривают активное техническое и финансовое уча�
стие в международных программах мониторинга в
данной области, а также тот факт, что в Гааге рас�
полагается Организация по запрещению химиче�
ского оружия (ОЗХО). 

Голландия активно поддерживает планы созда�
ния Организации по запрещению биологического
оружия и лоббирует привлечение в Гаагу ее штаб�
квартиры. В случае принятия такого решения гол�
ландцы готовы принять на себя обязательства по
подготовке в короткие сроки материально�техни�
ческой базы организации, а также активно уча�
ствовать в финансовом обеспечении ее деятельно�
сти. Как депозитарий Договора об обычных воору�
женных силах в Европе Голландия поддерживает
его скорейшее вступление в силу. Вместе с тем,
Нидерланды занимают согласованную в НАТО
позицию, в соответствии с которой акцент делает�
ся на проблеме фланговых ограничений в России.

Гаага выполняет все взятые на себя обязатель�
ства по реализации Договора по «открытому не�
бу». В июле 2003г. в рамках выполнения Договора
были осуществлены полеты над территорией Гол�
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ландии группы российских военных инспекторов.
Серьезное внимание в Нидерландах уделяется
борьбе с нелегальным распространением легкого
стрелкового оружия. Голландцы выступают за
скорейшее принятие юридически обязательного
международного документа в этой области.

Торговля оружием и военной техникой. Нидер�
ланды активно участвуют в международной торго�
вле оружием и военной техникой. Рынок оружия и
военной техники в Нидерландах характеризуется
достаточно малой емкостью, поскольку полным
циклом военно�промышленного производства
обладает только судостроительная отрасль. В свя�
зи с этим голландский экспорт вооружения в по�
следние годы ограничивался в основном продажей
выведенной из эксплуатации или боевого состава
техники, находящейся на складах длительного
хранения.

Основным органом, координирующим взаимо�
действие министерства обороны и предприятий,
занятых в военном производстве, является Комис�
сариат военной продукции в составе Генерального
директората по вопросам производства министер�
ства экономики Нидерландов. Ответственность за
взаимодействие с фирмами�производителями в
МО возложена на Центр по вопросам экспорта
Управления оружия и военной техники, а также
Отдел вооружения Управления информации.

В интересах оптимального привлечения гол�
ландских производителей для выполнения заказов
министерства обороны и обеспечения участия в
компенсационных заказах все предприятия ВПК
Нидерландов объединены в Нидерландскую ассо�
циацию военных производителей (НИИД), нас�
читывающую около 160 членов. В рамках Ассоци�
ации выделяются несколько секций по различным
направлениям деятельности. Наиболее крупными
являются: секция средств связи и управления, сек�
ция тренажеров и симуляторов, секция авиацион�
ной продукции.

Секция средств связи и управления предста�
вляет интересы крупнейших компаний Нидерлан�
дов в области разработки и производства средств
передачи информации и данных, систем управле�
ния огнем, информационно�управляющих си�
стем. В ней представлено более 60 компаний, в
т.ч.: «Алкатель телеком Недерланд», «Компак»,
«Фоккер Спейс», «Хьюлет Паккард Недерланд»,
«КПН Телеком», «Сторк Аэроспейсгруп», лабора�
тории ТНО.

Секция тренажеров и симуляторов объединяет
разработчиков и производителей тренажеров для
национальных ВС, а также ВС союзников по НА�
ТО. В секцию входят 30 компаний, таких как «Фи�
липс компонент», «Сименс Недерланд», ТНО,
«Сторк Аэроспейсгруп», «Фоккер Спейс», Техни�
ческий университет г.Делфт.

Секция авиационной продукции создана в
1996г. в интересах обеспечения участия нидер�
ландских производителей в производстве авиа�
ционной техники, которая должна в будущем за�
менить самолеты F�16 национальных ВВС. В
секции представлены более 30 компаний, про�
изводящих авиационную продукцию и компо�
ненты, среди них: «Сторк Аэроспейсгруп», «Фи�
липс компонент», «Интертурбине», «Фоккер
Спейс», «Делфт инструментс», ТНО. При прода�
же излишков вооружения МО руководствуется
требованиями, выдвигаемыми голландским

правительством в отношении выбора покупате�
ля и одновременно стремится к максимальной
коммерческой выгоде. Существенная часть вы�
ручки от продажи техники поступает в военный
бюджет.

В 2003г. Нидерланды продолжали прилагать
значительные усилия для того, чтобы сохранить
конкурентоспособность на мировом рынке быв�
шего в использовании вооружения. В вопросе
продажи оружия в развивающиеся страны Нидер�
ланды проводят дифференцированную политику,
не допускающую поставку вооружений воюющим
государствам, а также режимам, оказывающим
поддержку международному терроризму. В случае
выражения этими странами заинтересованности в
приобретении выведенной из эксплуатации в ВС
Нидерландов техники, каждая возможная сделка
согласовывывается с министерством иностранных
дел страны.

Ìèíîáîðîíû

Вооруженные силы (ВС) Нидерландов состоят
из сухопутных войск (СВ), военно�воздушных

сил (ВВС), военно�морских сил (ВМС) и военной
жандармерии.

Верховным главнокомандующим вооруженны�
ми силами, согласно конституции страны, являет�
ся Королева. В мирное время руководство строи�
тельством ВС осуществляет министр обороны
(гражданское лицо) через министерство обороны.
Высшим органом оперативного руководства во�
оруженными силами является штаб обороны, на�
чальник которого выполняет функции Главноко�
мандующего вооруженными силами.

Боевой состав и структура ВС Нидерландов
определяется концепцией военной стратегии НА�
ТО «сокращенное передовое присутствие», пре�
дусматривающей эшелонированное рассредоточе�
ние ОВС блока в пределах всего театра военных
действий с размещением основной группировки
войск в тыловых районах.

В мае 2003г. руководство Нидерландов присту�
пило к реализации концепции реформирования
ВС. Главной целью проекта является повышение
эффективности деятельности МО и штаба оборо�
ны в мирное и военное время, а также в ходе про�
ведения операций по урегулированию кризисов,
поддержанию мира и в гуманитарных акциях. Реа�
лизация концепции предусматривает проведение
до 2006г. структурной реформы системы верхов�
ного командования, законодательное закрепление
обязанностей и повышение ответственности вы�
сших должностных лиц МО, штаба обороны и ко�
мандующих видами ВС по принятию решений о
боевом применении войск, военному строитель�
ству и планированию учебно�боевой деятельно�
сти. С целью обеспечения баланса между военным
и гражданским руководством ВС на уровень на�
чальника штаба обороны выводится должность ге�
нерального директора по вопросам финансов и
контроля (гражданское лицо).

В соответствии с законодательством страны ВС
комплектуются только на контрактной основе. На
1 сент. 2003г. в ВС Нидерландов насчитывалось –
72 тыс.чел. (в т.ч. 5,5 тыс. военнослужащих и 17,4
тыс. гражданских лиц). 

В 2003г. основные усилия голландского воен�
но�политического руководства были направлены
на разработку основных положений программы
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реформирования национальных вооруженных сил
на 2004�07гг., тесно увязанной с основными поло�
жениями новой коалиционной военной стратегии
НАТО.

Основной целью предусмотренных про�
граммой реорганизационных мероприятий явля�
ется создание компактных, оснащенных совре�
менным оружием и военной техникой, высокомо�
бильных ВС, способных эффективно действовать,
как в составе многонациональных ОВС НАТО и
создаваемых вооруженных сил Евросоюза, так и в
локальных конфликтах, а также в составе миро�
творческих контингентов ООН в операциях по
поддержанию мира и зонах кризисов. 

Перспективы строительства ВС. Перспективы
строительства ВС Нидерландов определены Про�
граммой развития национальных ВС на период до
2010г. («Нота по вопросам обороны – 2000»), пре�
дусматривающей совершенствование организа�
ционно�штатной структуры штабов, соединений и
частей, их оснащение современными системами
оружия и военной техники. 

Основными направлениями оснащения сухо�
путных войск (СВ) новым оружием и военной тех�
никой являются:

– завершение модернизации боевых танков
«Леопард 2А5» (51 единица) и их доведения до
стандартов танка «Леопард 2А6». Проектом пре�
дусматривается установка на танк новых 120�мм
гладкоствольных орудий L55 производства компа�
нии «Краусс�Маффей» (ФРГ) и закупка для этих
танков 16 тыс. усовершенствованных снарядов с
повышенной кинетической энергией DМ53 (LKE
III), производства голландской фирмы «Евромета�
ал» и немецкой компании «Рейнметалл». Стои�
мость контракта – 110 млн. евро;

– оснащение СВ 155�мм самоходных гаубица�
ми PZH�2000 (39ед.) фирмы «Краусс�Маффей»
(ФРГ) для замены стоящих на вооружении СГ
М109 и буксируемых гаубиц М114, а также 5 тыс.
боеприпасов для них DPICM (Dual Purpose Impro�
ved Conventional Munition) М864 американского
производства. В связи с тем, что ранее планирова�
лось закупить для ВС Нидерландов 57 гаубиц
PZH�2000, в н. вр. изучается возможность пере�
продажи Норвегии оставшихся 18 артиллерийских
систем и 2,5 тыс. боеприпасов к ним;

– замена к 2017г. стоящих на вооружении БТР
и БМП YPR�765 и ББМ М577 на 800 ед. новой
бронированной колесной техники. В рамках реа�
лизации этой программы в 2003г. начата поставка
в войска новых легких БРДМ голландско�герман�
ской разработки «Феннек» (заказано 410 ед. на 386
млн. евро). С 2006г. планируется поставить 384 тя�
желых многоцелевых БРМ типа PWV/MRAV сов�
местного германо�британско�нидерландского
производства;

– закупка 237ед. ПТРК средней дальности
«Джилл» производства израильской фирмы «Ра�
фаэль» и 1.974 ракет к ним. Стоимость контракта
– 84 млн. евро;

– оснащение СВ армейскими грузовыми авто�
мобилями нового поколения (900ед.). Из них 112
тяжелых грузовиков планируется поставить к
2004г. Одновременно в войска будут поставлены
102 новые буксируемые платформы для транспор�
тировки танков;

– закупка новых БПЛА производства француз�
ской фирмы SAGEM;

– принятие на вооружение в период с 2006 по
2009гг. до 57 тыс. новых противотанковых мин и
взрывных устройств, альтернативных противопе�
хотным минам.

В плане реформирования и развития ВВС стра�
ны МО планирует провести в ближайшие годы:
закрытие авиабаз Твенте и Сустерберг и сосредо�
точение вертолетной авиации на авб Гилзе�Рейен;
сокращение парка боевых самолетов F�16 со 137
до 108. В боевом составе останется 90 самолетов;
сокращение парка боевых вертолетов АН�64
«Апач» с 30 до 24 (оставшиеся в боевом составе
вертолеты будут модернизированы); завершение
замены ЗРК «Усовершенствованный Хок» на ЗРК
«Патриот», поступившие из Германии.

В 2003г. МО Нидерландов продолжило работы
по долгосрочному военному планированию ра�
звития ВВС на период до 2011г. Основными про�
ектами в этой области являются: продление сро�
ков службы самолетов F�16 и модернизация бое�
вых и транспортных вертолетов; усиление боевых
возможностей военно�транспортной авиации за
счет закупки в США транспортного самолета DC�
10; принятие на вооружение новых видов высоко�
точного оружия; долевое финансирование и про�
ведение НИОКР в рамках программы создания
РЛС обнаружения и целеуказания Sostar.

Другими важными направлениями развития
ВВС Нидерландов остаются: дальнейшая интегра�
ция в рамках ВВС стран ЕС, расширение военно�
го и ВТС в рамках ЕС и НАТО; совершенствова�
ние комплексной системы политического, воен�
ного и научно�технического управления ВВС; ми�
ниатюризация и повышение точности О и ВТ; ис�
пользование технологий типа stealth.

В ВВС Нидерландов в целом завершены основ�
ные мероприятия по модернизации самолетного
парка тактической авиации, усилению боевых
возможностей тактической вертолетной группы и
группы управляемого оружия. Тактическая авиа�
ция получила реальный боевой опыт борьбы с на�
земным противником в ходе непосредственной
авиационной поддержки сухопутных подразделе�
ний ВС США в условиях горной местности в Аф�
ганистане. Уровень оперативной и боевой подго�
товки ВВС Нидерландов считается одним из са�
мых высоких в НАТО. До 2011г. в ВВС будут про�
ведены мероприятия по повышению боеготовно�
сти и боеспособности тактической и транспорт�
ной авиации, модернизации стоящих на вооруже�
нии ЗРК, парка транспортных вертолетов, приня�
тию на вооружение новых систем управления,
связи и разведки.

Военно�морские силы Нидерландов являются
самостоятельным видом ВС и состоят из флота,
морской пехоты и авиации ВМС. В мирное время
ВМС находятся в национальном подчинении, а в
угрожаемый период предусмотрена их передача в
состав ОВМС НАТО. Строительство ВМС Нидер�
ландов осуществляется в соответствии с програм�
мой развития вооруженных сил страны на период
2000�10гг.

В соответствии с программой планируется: до�
вести общую численность личного состава к 2009г.
– до 16,5 тыс.чел., а мобилизационные возможно�
сти – до 19,5 тыс.чел.; до 2005г. построить и ввести
в боевой состав четыре фрегата УРО нового поко�
ления LCF типа «Семь провинций», которые к
2005г. заменят в составе флота эскадренные мино�
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носцы типа «Тромп» и четыре фрегата УРО типа
«Кортенаэр». Данный проект разработан совме�
стно с кораблестроительными фирмами США,
ФРГ и Испании и предусматривает использование
технологии Stelth, БИУС и системы «Иджис», вер�
тикальных ПУ (VLS Mk�41), современного элек�
тронного и энергетического оборудования. Водо�
измещение кораблей – 6 тыс.т., максимальная
скорость хода – 29 узлов, дальность плавания –
4.500 миль. Вооружение: две 4�контейнерные ПУ
ПКР «Гарпун», ЗРК «Си спарроу», «Стандарт», 76�
мм АК «Отто Мелара», два двухтрубных 323 тор�
педных аппарата (боекомплект – 24 торпеды).
Экипаж – 220 чел. Два корабля данной серии вве�
дены в боевой состав в 2002�03гг. Окончание стро�
ительства и ввод в состав флота ожидается: третье�
го – «Де Рейтер» (2004г.), четвертого – «Эфертсен»
(2005г.).

Изучается возможность оснащения строящих�
ся фрегатов средствами борьбы с баллистически�
ми ракетами (морской ПРО), а также оснащение
их КР «Томагавк». Общая стоимость программы
оценивается в 1,75 млрд.долл.

По контракту с голландской судостроительной
компанией «Ден Схелде», в 2003г. начато строи�
тельство для ВМС страны второго ДВКД типа
«Роттердам», его ввод в боевой состав ВМС наме�
чен на 2007г. Данному ДВКД будет присвоено имя
«Йохан де Витт», он будет предназначен для про�
ведения амфибийно�транспортных операций во
взаимодействии с ДВКД «Роттердам» (L800) в ка�
честве корабля управления и тылового обеспече�
ния. По замыслу командования нидерландских
ВМС два ДВКД будут способны осуществить пе�
реброску и десантирование одного батальона (800
чел.) с техникой в полном составе. Предполагает�
ся задействовать два ДВКД ВМС Нидерландов как
для обеспечения национальных интересов в раз�
личных регионах мира, так и в соответствии с опе�
ративными планами НАТО в составе мобильных
сил блока и британо�голландской бригады мор�
ской пехоты, которая в перспективе составит ос�
нову европейских многонациональных амфибий�
ных сил.

До 2008г. планируется завершить модерниза�
цию оставшихся 12 минных тральщиков. В 2002г.
командование ВС Нидерландов, руководство
бельгийских ВМС и голландская фирма Naval
Docryard заключили контракт на проведение пер�
вого этапа модернизации стоящих на вооружении
ВМС Нидерландов и Бельгии 16 минных тральщи�
ков (10 голландских). Общие затраты на модерни�
зацию – 345 млн.долл. Цель – переоборудование
тральщиков в корабли управления катерами�
тральщиками. Работы по модернизации рассчита�
ны на два этапа. На первом (2004�09гг.) на кораб�
лях планируется установить современное обору�
дование, состоящее из центра управления трале�
нием, корабельного гидроакустического сонара
STN Atlas и системы обнаружения и уничтожения
мин – Sea Foz. В ходе второго этапа (2010�15гг.)
предполагается переоборудовать тральщики в ко�
рабли�матки, способные осуществлять дистан�
ционное управление постановкой и выборкой
контактных и неконтактных тралов, а также ма�
невр четырьмя катерами�тральщиками. В этих же
целях командование ВМС объявило о намерении
закупить у шведской фирмы SAAB 5ед. дистан�
ционно управляемых надводных катеров типа

«Дабл Игл Мк2». Первый этап предполагается
осуществить фирмой Naval Docryard совместно с
STN Atlas Elektronik и Thales Underwater Systems.
Ожидаемые затраты составят – 245 млн.долл.

В перспективе планируется осуществить сле�
дующие изменения в боевом составе флота:

– замена 21 вертолета SH�14D «Линкс» на 20
новых многоцелевых вертолетов NH�90. Нидер�
ланды продолжают активно участвовать в между�
народном проекте по созданию нового палубного
многоцелевого вертолета НАТО. Из�за финансо�
вых трудностей, испытываемых проектом, замена
состоящих на вооружении ВМС вертолетов SH�
14D «Линкс» начнется не в 2003г., как планирова�
лось, а в 2007г.;

– модернизация корабля снабжения «Зейдер�
крейс» (А832) в целях продления срока его эксплу�
атации до 2012г.

В 2002г. голландская военно�промышленная
компания Thales Naval Nederland (г.Хенгело)
объявила о начале полевых испытаний опытного
образца ИК�комплекса дальнего обнаружения и
сопровождения целей SIRIUS. Система действует
в рабочем диапазоне ИК�волн 3�5 мкм и 8�10
мкм, что позволяет обнаруживать и сопровождать
низколетящие противокорабельные ракеты в пре�
делах прямой видимости как в светлое, так и в
темное время суток. Опытный образец разработан
в рамках совместной НИОКР с канадской фир�
мой DRS Technologies. В начале 2003г. проведено
тестирование комплекса на соответствие воен�
ным стандартам НАТО, а также второй, завер�
шающий этап испытаний. Командование гол�
ландских ВМС намерено закупить четыре ком�
плекса для оснащения новых фрегатов ПВО и
управления типа LCF. Интерес к приобретению
комплектов Sirius проявили также Германия и
Южная Корея.

В соответствии с программой развития ВС Ни�
дерландов командование ВМС Нидерландов
предполагает иметь в боевом составе к 2010г.: 14
фрегатов (четыре – типа «Семь провинций», два –
типа «Я. Ван Хеемскерк», восемь – типа «К. Доор�
ман»), четыре ПЛ типа «Валрус», довооруженные
ПКР «Гарпун», два минных тральщика, два ДВКД
типа «Роттердам», два корабля снабжения, 12 де�
сантных катеров типа LCA Mk2 и Mk3, семь па�
трульных катеров (три из них типа «Ягуар»), два
гидрографических судна, 10 самолетов БПА Р�3С
«Орион», 20 многоцелевых палубных вертолетов
NH�90, одну бригаду морской пехоты – 3 тыс.чел.

Нидерланды проводят поэтапные мероприятия
по развитию ВМС страны, которые позволяют
сохранить не только боевые возможности и высо�
кую боевую готовность соединений и частей фло�
та, но и качественно повысить их способность
действовать в различных регионах мира как само�
стоятельно, так и в составе ОВМС НАТО. Некото�
рое сокращение корабельного состава ВМС Ни�
дерландов вследствие снятия с вооружения уста�
ревших боевых кораблей не влияет на их боевые
возможности благодаря увеличению доли новых
кораблей и повышению их боевого потенциала.

Системы управления и связи. ВС Нидерландов
располагают развитой сетью стационарных назем�
ных, подземных и подвижных командных пунк�
тов, функционирование которых обеспечивается
использованием системы автоматизированной об�
работки и передачи информации.
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Командованием ВС предпринимаются целена�
правленные меры по дальнейшему развитию си�
стемы управления и связи, разработке новых бое�
вых информационно�управляющих систем видов
ВС, их сопряжению и интеграции с системами
управления и связи ОВС НАТО.

К 2004г. планируется введение в строй новой
объединенной системы управления и связи СВ и
ВВС Нидерландов на ТВД TITAAN (Theatre Inde�
pendent Tactical Army & Air Force Network). Она
станет составной частью объединенной системы
обмена информацией ОВС НАТО ATTCCIS. На
национальном уровне новая система будет сопря�
жена с системой боевого управления и связи СВ
Нидерландов.

Особенностью системы TITAAN является ши�
рокое использование гражданских администра�
тивных и коммерческих структур в интересах как
технического обеспечения ее деятельности (ис�
пользование Интранет, гражданских провайдеров
и серверов), так и повышения эффективности
взаимодействия с местными властями по реше�
нию вопросов мобилизационного развертывания,
тылового обеспечения войск, ликвидации послед�
ствий стихийных бедствий.

Предусматривается создание в составе системы
двух сетей управления и связи – локальной (Local
Area Network – LAN) и расширенной (Wide Area
Network – WAN). Локальная сеть будет включать
себя модули (ПУ), в состав которых войдут ком�
пьютерные терминалы, средства проводной и бес�
проводной связи нового поколения, разработан�
ные компанией Thales. Всего планируется развер�
нуть 98 модулей, в т.ч. 91 – в штабах СВ (от ба�
тальона и выше), 7 – в штабах и командных пунк�
тах ВВС. Функциональное расширение сети пла�
нируется обеспечить за счет поставки в войска 61
нового мобильного приемо�передающего ком�
плекса, а также дополнительного комплекса кос�
мической связи. 

В рамках развертывания TITAAN начато осна�
щение штаба 1 ГГОАК новой системой космиче�
ской, мобильной связи, комплексами LAN и теле�
коммуникационной аппаратурой. На эти цели МО
Нидерландов выделено более 13 млн.долл. Новая
объединенная система управления и связи заме�
нит существующую с середины 80гг. систему Zodi�
ak. Средства, выделенные ранее на модернизацию
данной системы (100 млн.долл.) полностью пере�
нацелены на реализацию программы TITAAN.

В 2002�03гг. в СВ продолжалось развертывание
новой объединенной информационной системы
ISIS (Integrated Staff Information System). Система
уже состоит на оснащении штаба 1 мд и штабов
всех механизированных бригад. В рамках КШУ
бригадного уровня в 2003г. проведены полевые ис�
пытания другой новой системы управления СВ –
BMS (Battlefield Management System). Ее разверты�
вание планируется завершить в 2004г.

Одновременно голландцы осуществляют це�
лый ряд других проектов в области совершенство�
вания системы управления и связи ВС. К ним от�
носятся: Tactical Message System (TMS), Tactical
Local Area Network Facilities (TALANFA), Geogra�
fical Information System (GIS), Order of Battle (OR�
BAT), Voice Оver IP (VOIP). 

В соответствии с программой строительства ВС
Нидерландов на период до 2010г. и проектом ра�
звития системы спутниковой связи НАТО «СА�

ТКОМ после 2000г.» (Satcom Post 2000) в Голлан�
дии завершена разработка плана реорганизации
национальной системы космической связи воен�
ного назначения MIL�Satcom. Это вызвано как
возросшей потребностью войск в обеспечении на�
дежной спутниковой связью при действиях в раз�
личных регионах мира, так и с учетом планируе�
мого в 2004г. прекращения работы спутника связи
«НАТО�4». 

НА втором этапе (до 2007г.) намечено ввести в
боевой состав станцию спутниковой связи на о.
Кюрасао, а в боевой состав ВМС – новый фрегат
класса «Роттердам» в качестве корабля управления
и связи, включая спутниковую.

Компании ND Satcom, L3, Stork/Fokker Defen�
se, Thales Nederland, объединились в консорциум
ND, заключили с МО контракт на реализацию
первого этапа создания системы связи Milsatcom.
Он предусматривает создание наземной станции
связи в г.Лауврсмеер (строительство начато в
2001г.) и мобильных тактических терминалов
СВЧ�диапазона (для СВ – 32ед., для ВВС – 5 ед.).
На выполнение первого этапа выделено – 50 млн.
евро. Ввод в эксплуатацию намечен в 2004г.

Система управления и связи ВС Нидерландов
отвечает современным требованиям и способна
обеспечить гибкое, устойчивое и скрытое управле�
ние национальными ВС как в мирное, так и в во�
енное время.

Военный бюджет Нидерландов. В 2003г. соста�
вил 7.308 млн. евро, что на 274 млн. превышает
бюджет МО в 2002г. На содержание основных ви�
дов ВС в 2003г. выделены следующие средства:
ВМС – 1.403 млн. евро (на 65 млн. евро больше
чем в 2002г.), СВ – 2 210 млн. евро (на 67 млн.
больше чем в 2002г.), ВВС – 1.349 млн. евро (на 33
млн. евро больше чем в 2002г.), военная жандар�
мерия – 336 млн. евро (на 32 млн. евро больше чем
в 2002г.).

Бюджет МО Нидерландов на 2003г., в тыс. евро

№ статей Утвержденный бюджет

Содержание Обязат. Расх. Дох.

Всего...............................................................................7 307 988....272 623

01 Военно�морские силы .........................1 201 975 ....1 403 419....115 920

02 Сухопутные войска ..............................2 210 911 ....2 209 697......59 493

03 Военно�воздушные силы.....................1 419 479 ....1 349 444......39 097

04 Военная жандармерия ............................339 289 .......335 553 .......5 200

09 Миротворческие операции.....................178 401 .......178 401 .......1 407

10 Выполнение гражданских заказов ...........33 026 .........33 026 .......5 292

11 Междунар. военное сотрудничество......302 005 .......141 585......14 430

В июне 2003г. парламент Нидерландов утвер�
дил поправки к бюджету. В соответствии с ними
бюджет МО был увеличен на 322 млн. евро и со�
ставил 7.630 млн. евро. ВМС получили дополни�
тельно 34,9 млн. евро, СВ – 43,6 млн. евро, ВВС –
35,1 млн. евро, военная жандармерия – 8,4 млн.
евро. Наиболее значительные средства были до�
бавлены на участие ВС Нидерландов в миротвор�
ческих операциях (56,4 млн. евро) и на междуна�
родное военно�техническое сотрудничество (57,8
млн. евро).

Íàðêîòèêè

По данным ООН, на конец 2005г. в мире насчи�
тывалось более 200 млн.чел. больных нарко�

манией, регулярно употребляющих наркотики из�
за непреодолимого влечения к ним. Наркомания
приводит к потере трудоспособности, сокраще�
нию продолжительности жизни и росту смертно�

67 ÍÈÄÅÐËÀÍÄÛÝêñïîðò âîîðóæåíèé, àðìèÿ è ïîëèöèÿ çà ðóáåæîì



сти населения, увеличению госрасходов на здра�
воохранение. Инъекционная наркомания способ�
ствует распространению ВИЧ/СПИД и гепатита. 

Доходы от незаконного оборота наркотиков
нередко используются преступным сообществом
для финансирования терроризма и региональных
вооруженных конфликтов. 

По данным Комиссии ООН по наркотическим
средствам, потребление наркотиков в мире (экста�
зи, кокаин, марихуана) постоянно увеличивается.
Международные организации (ООН и др.) прини�
мают меры, противодействующие нелегальному
употреблению и распространению наркотиков. В
частности, Комиссия ООН по наркотическим
средствам участвует в мониторинге и анализирует
ситуацию с наркоманией и незаконным оборотом
наркотиков в мировом масштабе и подготавливает
предложения по усилению международного кон�
троля за незаконным оборотом наркотиков. Она
также осуществляет мониторинг выполнения
международных договоров по борьбе с незакон�
ным оборотом наркотиков и одобренных Гене�
ральной ассамблеей ООН принципов и мер в этой
сфере. 

Международно�правовой основой контроля за
незаконным оборотом наркотических средств яв�
ляются многосторонние конвенции, заключенные
под эгидой ООН. Однако наличие международно�
правовой базы, принципы которой инкорпориро�
ваны в законодательстве стран�участниц, и меры,
принимаемые международным сообществом и
правительствами многих стран мира, не устранили
риск распространения наркомании. В последние
десятилетия правительственные круги и обще�
ственность ряда европейских стран, в т.ч. России,
обеспокоены, в частности демографическими по�
следствиями наркомании. 

Представляет интерес опыт Нидерландов по
контролю за незаконным оборотом наркотиче�
ских средств и противодействию распростране�
нию наркомании, недостаточно известный в мире.

Государственная политика Нидерландов в сфе�
ре противодействия незаконному обороту нарко�
тиков включает следующие цели: предотвращение
употребления наркотиков, лечение и реабилита�
ция употребляющих наркотики лиц; уменьшение
вреда от употребления наркотиков и негативных
последствий для общества, возникающих из�за
употребления наркотиков; предотвращение неза�
конного производства наркотиков и противодей�
ствие торговле ими. 

В Нидерландах для контроля оборота наркоти�
ческих средств принят Закон о наркотиках
(1919г.), или «Опиумный» закон (далее – Закон). В
нем зафиксированы положения Гаагской конвен�
ции по опиуму (1912г.), в соответствии с которой
ряд ведущих государств приняли нормативные ак�
ты, предусматривающие ответственность за неза�
конное производство, распространение и хране�
ние наркотических средств. 

В Нидерландах действует версия этого Закона
(1928г.) с поправками от 1976г., которые были
приняты в связи с присоединением Нидерландов
к международным конвенциям и соглашениям,
касающимся производства и оборота наркотиков. 

Закон о наркотиках является базовым, в нем
установлена уголовная ответственность за деяния
в сфере незаконного оборота наркотических
средств. Согласно данному Закону преследуется

хранение, торговля и производство наркотических
средств, однако потребление наркотиков в Нидер�
ландах законом не запрещено (статьи 2 и 3 Закона
о наркотиках). 

Ответственность за применение положений За�
кона возложена на министра здравоохранения,
благосостояния и спорта Нидерландов, который
имеет право введения изъятий из сферы ответ�
ственности за участие в обороте наркотических
средств, связанных с законными целями (меди�
цинские, научные и др.).

Важное значение в политике Нидерландов в
сфере контроля за незаконным оборотом нарко�
тических средств имеет закон «О принудительном
лечении наркозависимых» от 2001г., на основании
которого суды могут направлять наркоманов�пре�
ступников на лечение в специальные учреждения
на срок до двух лет.

Юридическая база для судебного преследова�
ния лиц, занимающихся незаконным производ�
ством и реализацией наркотиков, как и принуди�
тельные меры в отношении лиц, употребляющих
наркотики, расширились в последнее десятилетие
и кодифицируются в подзаконных нормативно�
правовых актах.

Нидерландский Закон о наркотиках основан на
концепции риска для здоровья при употреблении
наркотиков. Степень риска определяется катего�
рией наркотика, которой соответствуют Списки,
содержащиеся в приложениях 1 и 2 к Закону о нар�
котиках. Они основаны на Списках единой Кон�
венции ООН о наркотических средствах, причем к
первой категория относятся средства с высоким
риском для здоровья (героин, кокаин, экстази и
амфетамин, т.е. сильнодействующие наркотики);
ко второй категории относятся средства, вызы�
вающие менее вредное воздействие на здоровье,
т.е. производимые из конопли (марихуана, га�
шиш).

Классификация изъятого у правонарушителя
наркотического вещества, т.е. отнесение его к
конкретной категории (списку) влияет на юриди�
ческие последствия для задержанного. 

Меры уголовного преследования в отношении
лиц, нарушивших законодательство о контроле за
оборотом наркотиков, в значительной степени
определяются директивами генерального проку�
рора Нидерландов. В них указано какое количе�
ство считается «малым для личного употребле�
ния», а также правила работы «кофе�шопов». 

Информация о легальной торговле в Нидер�
ландах марихуаной и другими «легкими» наркоти�
ками, не соответствует действительности. Так,
против гражданина, у которого обнаружено менее
0,5 г. вещества из первого списка, уголовное дело
не возбуждается, но полиция может конфисковать
наркотик, а правонарушителя направить на кон�
сультацию в лечебное учреждение. Поводом для
предъявления обвинения и судебного разбира�
тельства является хранение более 5 г. вещества, а
повышенная ответственность предусмотрена за
хранение более 30г. 

Культивирование конопли (в количестве не бо�
лее 5 растений) для собственного потребления не
преследуется, но в случае расширения масштабов
посевов полиция принимает жесткие меры в отно�
шении лиц, выращивающих коноплю.

Владение небольшим количеством наркотиков
для личного потребления классифицируется сле�
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дующим образом: менее 30 г. наркотиков на осно�
ве конопли считается правонарушением, но имеет
низкий приоритет розыска, а хранение до 0,5 г.
сильнодействующих наркотиков считается пре�
ступлением.

Максимальные санкции, предусмотренные «Опиумным» законом

за участие в обороте наркотических средств

(сильнодействующие и легкие наркотические вещества)

и/или 

Вид правонарушения I штраф*

Сильнодействующие наркотики (категория I)

Импорт и экспорт ....................................................................12 ......45 000

Продажа, перевозка, производство ..........................................8 ......45 000

Намерение осущ. имп., эксп., продажу, перевозку, произв....6 ......45 000

Подготовка преступл., связанных с оборотом наркотиков.....6 ......45 000

«Отмывание» денег ....................................................................6 ......45 000

Незаконное владение и перевозка в форме прекурсоров .......6 ......45 000

Владение.....................................................................................4 ......45 000

Владение в целях личного использования ...............................1 ......11 250

Легкие наркотические средства (категория II)

Импорт и экспорт......................................................................4 ......45 000

Культивация, производство, перевозка, продажа ...................2 ......11 250

Культивация, производство, перевозка, продажа ...................4 ......45 000

Владение более 30 г....................................................................2 ......11 250

Произв., перевозка, продажа менее 30г.........................1 месяц ........2 250

* евро

Примечание. I – максимальный срок лишения свободы (лет).

В Нидерландах торговля наркотиками и их хра�
нение запрещены и незаконной является даже
продажа марихуаны. Однако в соответствии с ди�
рективой генпрокуратуры Нидерландов от 2001г.,
уголовное преследование торговцев наркотиками
на основе конопли в «кофе�шопах» не осущест�
вляется (при соблюдении некоторых условий).
«Кофе�шоп» – это заведение, не имеющее разре�
шения на продажу алкогольных напитков, в кото�
ром (при соблюдении определенных условий) мо�
гут продаваться наркотики на основе конопли.
Лица, продающие малые количества наркотиков
на основе конопли в «кофе�шопах», не подверга�
ются уголовному преследованию при следующих
условиях: разовая продажа одному лицу не должна
превышать 5 г. в день; продажа наркотиков нес�
овершеннолетним (до 18 лет) запрещена. 

Согласно директиве генеральной прокуратуры
Нидерландов, не принимаются меры против «ко�
фе�шопов», в которых обнаружены торговые запа�
сы наркотиков на основе конопли общей массой
до 500 г. (если хозяева «кофе�шопов» соблюдают
выше перечисленные требования). 

Фактически при выявлении случаев хранения и
сбыта небольших количеств конопли в «кофе�шо�
пах» применяется ситуационный подход. К такой
форме сбыта наркотиков относятся терпимо пока
осуществляется торговля исключительно марих�
уаной (под государственным контролем). Анало�
гичный подход применяется в отношении выра�
щивания гражданами в домашних условиях не�
большого количества конопли. Преследование на�
чинается, если соседи пожалуются на специфиче�
ский запах (в этом случае растения могут быть
конфискованы полицией).

Анализ политики Нидерландов в сфере неза�
конного оборота наркотиков показал, что приори�
тетным является сохранение жизни и здоровья на�
селения, а контроль оборота наркотиков и проти�
водействие нелегальному распространению «сла�
бых» наркотических средств является второсте�
пенным по отношению к ним. 

Важнейшим направлением в политике Нидер�
ландов в сфере контроля за оборотом наркотиков
является совершенствование здравоохранения.
Причем основной задачей признана не борьба с
употреблением наркотических и психотропных
веществ, а минимизация негативных последствий
и возможных рисков, а также других отрицатель�
ных факторов, сопутствующих наркомании. 

В Нидерландах государство прямо не противо�
поставляет себя гражданам, употребляющим нар�
котики, т.е. наркозависящим лицам, а стремится
оказать им помощь (медицинскую, социальную и
др.). 

Голландский подход к контролю незаконного
наркооборота основан на принципе «уменьшения
вреда», что соответствует положениям Единой
конвенции ООН о наркотических средствах от
1961г. Однако такой подход применяется только к
потребителям наркотиков, а не к нелегальным
производителям и продавцам, в отношении кото�
рых используются строгие меры. 

В Нидерландах ответственность за проведение
политики в сфере наркоконтроля возложена на три
министерства: здравоохранения, благосостояния и
спорта; министерство юстиции и МВД, что спо�
собствует комплексному подходу. Координирует
их деятельность министерство здравоохранения,
благосостояния и спорта, так как употребление
наркотиков рассматривается в Нидерландах в ос�
новном как угроза здоровью граждан. Министер�
ство юстиции ответственно за соблюдение закона
(розыск и уголовное преследование), а министер�
ство здравоохранения, благосостояния и спорта –
за предотвращение употребления наркотиков и
оказание помощи наркозависимым лицам.

Местные власти также имеют права и обязан�
ности в этой сфере в соответствии с законодатель�
ством страны. Мероприятия, осуществляемые на
уровне местных (региональных) органов управле�
ния, проводятся под надзором МВД и Королев�
ского двора Нидерландов.

Госорганы Нидерландов, осуществляющие
контроль за незаконным оборотом наркотиков и
другие функции, имеющие отношение к данной
сфере, сотрудничают с муниципальными властя�
ми, системой здравоохранения, органами юсти�
ции и полицией, а также общественными органи�
зациями.

Нидерланды являются крупным рынком и
транзитным узлом оборота легких и тяжелых нар�
котиков. В стране производится и распространя�
ется значительное количество марихуаны и ее
производных. Так, в Нидерландах ежегодно по�
требляется 24�26 т. конопли, а ежегодное потре�
бление туристами, покупающими гашиш и другие
каннабиаты в «кофе�шопах», оценивается экспер�
тами в 9 т. Совокупное предложение каннабиатов
в «кофе�шопах» в масштабе страны, по оценкам,
составляет ежегодно до 38 т. 

В последние годы в Нидерландах число «кофе�
шопов» снизилось. По данным министерства
юстиции Нидерландов, в 1997�2003гг. их количе�
ство сократилось с 1179 до 754, или на 36%. Основ�
ной причиной снижения количества «кофе�шо�
пов» является ужесточение административного
контроля и совершенствование нормативно�пра�
вового регулирования. 

Косвенным свидетельством динамики и соот�
ношения спроса и предложения на рынке легких

69 ÍÈÄÅÐËÀÍÄÛÝêñïîðò âîîðóæåíèé, àðìèÿ è ïîëèöèÿ çà ðóáåæîì



наркотиков Нидерландов являются данные об
изъятых из нелегального оборота наркотиков. Со�
гласно сводным данным правоохранительных ор�
ганов Нидерландов, объем конфискованных кан�
набиатов в последние годы значительно снизился.
В 1995г. объем конопли и ее производных, изъя�
тых голландскими правоохранительными органа�
ми, составлял 330 т., а в 2000�03гг. совокупный
объем конфискованных каннабиатов не превы�
шал в год 40 т.

На основании приведенных данных можно
предположить, что в Нидерландах количество об�
наруживаемых и изымаемых каннабиатов превы�
шает объем потребления и сопоставимо с общим
объемом потребления наркотиков в националь�
ном масштабе.

По данным Нидерландского института Трим�
боса, занимающегося исследованиями сферы нар�
кооборота, а также Бюро национального монито�
ринга наркооборота Нидерландов (Bureau of Na�
tional Drug Monitor – NDM) средняя цена марих�
уаны и гашиша голландского и зарубежного про�
изводства в 1999�2002гг. изменилась незначитель�
но. 

Согласно результатам исследований, приве�
денным в издании THC�Monitor Института Трим�
боса, средняя цена марихуаны составляла от 5,8
евро до 6,3 евро за грамм, а гашиша – от 6,3 до 10,3
евро. При этом цена наркопродукции, ввозимой
из других стран существенно уступает цене канна�
биатов, произведенных в Нидерландах.

Средняя цена каннабиатов в Нидерландах, в евро за грамм

1999�00 2000�01 2001�02

Марихуана

� Голландского производства (nederwiet) ........5,83 ...........5,86 ...........6,28

� Зарубежного производства.............................3,87 ...........3,80 ...........4,16

Гашиш

� Голландского производства (nederhashish) ...8,85 ...........7,11 .........10,29

� Зарубежного производства.............................6,29 ...........6,36 ...........7,14

Для уменьшения спроса на наркотики в Нидер�
ландах используются ряд мер с целью противодей�
ствия их распространению. Риск, которому под�
вергается потребитель наркотиков и его непосред�
ственное окружение, снижается благодаря пре�
вентивным мерам.

Помощь, оказываемая наркозависимым лицам
с целью улучшения их физического и психическо�
го состояния, а также социального положения,
способствует постепенному освобождению от
наркозависимости. При этом, граждане, употре�
бляющие наркотики, не опасаются уголовного
преследования и суда и нередко обращаются за
медицинской помощью и моральной поддержкой. 

В систему контроля наркооборота и противо�
действия незаконному обороту наркотиков в Ни�
дерландах входят более 30 учреждений, оказываю�
щих помощь наркоманам (из них 18 предоставля�
ют помощь на стационарной основе); региональ�
ная полиция и полицейские службы Националь�
ного корпуса со специализированными розы�
скными и информационными подразделениями, а
также подразделение, координирующее деятель�
ность по борьбе с производством и оборотом син�
тетических наркотиков; таможня Нидерландов,
использующая при проверках и розыске техноло�
гии, разрабатываемые собственным информа�
ционным центром.

Усилия уголовного розыска страны направле�
ны на пресечение крупномасштабного оборота

наркотиков (как сильнодействующих, так и на ос�
нове конопли). Жесткие меры принимаются в
борьбе с продажей сильнодействующих наркоти�
ков, а противодействию торговле и хранению нар�
котиков на основе конопли (для личного потре�
бления) уделяется меньше внимания. 

Основной наркотрафик проходит через нацио�
нальный аэропорт «Схипхол» с Антильских о�вов
и о�ва Аруба. В последние годы в Южной Америке
произошла децентрализация управления нарко�
картелями, а на Антильских островах в связи с
ухудшением экономической ситуации возрос уро�
вень безработицы, что способствовало расшире�
нию незаконного ввоза наркотических веществ в
Нидерланды. 

С 2001г. в аэропорте «Схипхол» стали задержи�
вать наркокурьеров, перевозящих наркотики пу�
тем глотания пакетов с наркотическим веществом.
В связи с этим был принят Временный закон о ме�
рах в отношении наркокурьеров, вступивший в
силу в марте 2002г.

В 2006г. в связи с ухудшением ситуации в аэро�
порту «Схипхол» стали применяться специальные
меры по пресечению наркотрафика и активизиро�
валось сотрудничество между Нидерландами и
Антильскими о�вами с целью противодействия
незаконному ввозу в страну наркотиков.

Сильной стороной политики Нидерландов в
сфере контроля наркооборота является сочетание
принципа «уменьшения вреда» с концентрацией
усилий правоохранительных органов на пресече�
нии распространения в крупных размерах «тяже�
лых» наркотиков и борьбе с наркотрафиком.

Лица, употребляющие марихуану, не относятся
к преступной среде, что уменьшает вероятность их
перехода на потребление «тяжелых» наркотиков. 

Данные европейского центра мониторинга по
наркотикам и наркомании (EMCDDA) об употре�
блении марихуаны, «тяжелых» наркотиков, ХТС, а
также о численности наркозависимых в Нидер�
ландах, свидетельствуют, что в этой стране по
сравнению с другими западными государствами
наркоманов меньше, т.е. Голландия не являются
лидером в ЕС�15. По мнению экспертов EMCD�
DA, по числу лиц с тяжелой формой наркозависи�
мости Нидерланды занимают последнее место
среди стран ЕС�15.

Численность лиц с тяжелой зависимостью от
сильнодействующих наркотиков в странах ЕС, на
1 тыс. населения: Нидерланды – 2,6; Германия –
3,2; Австрия – 3,2; Финляндия – 3,6; Дания – 4;
Франция – 4,3; Швеция – 4,7; Испания – 5,5; Ир�
ландия – 5,7; Великобритания – 6,7; Италия – 7,8;
Португалия – 9; Люксембург – 9,3. Источник: го�
довой отчет за 2002г. Европейского мониторинго�
вого центра по наркотикам и наркомании
(EMCDDA). 

С 2000г. в Нидерландах отмечается рост престу�
плений, связанных с оборотом и потреблением
наркотиков. По мнению экспертов, данная тен�
денция обусловлена либеральной политикой, а
также значительными объемами наркотрафика,
ростом числа эмигрантов и туристов, вовлеченных
в криминальные сообщества, в т.ч. этнические, а
также эффективной деятельностью полиции, ус�
пешно выявляющей преступления в этой сфере.
По данным официальной статистики, в 2000�02гг.
количество административных и уголовных дел,
возбужденных в соответствии с положениями
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«Опиумного» закона, возросло с 11,5 тыс. до 15,8
тыс., или на 35%.

Существует расхождение во взглядах по во�
просу об ущербе для здоровья от употребления
марихуаны, являющейся наиболее распростра�
ненным легким наркотиком. По мнению экспер�
тов министерства здравоохранения Нидерлан�
дов, вред, причиняемый организму при употре�
блении марихуаны, меньше, чем от алкоголя и
табака.

К негативным последствиям для страны терпи�
мого отношения к потреблению легких наркоти�
ков относится приток в Нидерланды (особенно в
г.Амстердам) «наркотуристов», что приводит к
росту преступности. Еще одной отрицательной
стороной торговли легкими наркотиками в «кофе�
шопах» является допустимость (особенно для мо�
лодежи) культуры употребления «мягких» нарко�
тических средств («кофе�шопы» являются очагами
ее демонстрации и распространения в стране и
других государствах Европы).

По мнению российских экспертов, в РФ не
следует использовать опыт Нидерландов (из�за
исторических и социально�психологических раз�
личий). Однако голландская политика в сфере
контроля за незаконным оборотом наркотических
средств представляет интерес для России (с учетом
отмеченных выше недостатков). В процессе со�
вершенствования российской системы наркокон�
троля, видимо, следует учитывать опыт Нидерлан�
дов.

Г.И.Бабин, главный специалист торгпредства
РФ в Нидерландах, Р. А. Лихачев, ВАВТ. БИКИ,
9.2.2006г.

ÀÐÌÈß È ÏÎËÈÖÈß
– Министр обороны Голландии Эймерт ван

Мидделкооп заявил в понедельник журнали�
стам, что Нидерланды, «из финансовых сообра�
жений», отказываются от запланированного ра�
нее приобретения крылатых ракет «Томагавк»,
сообщило агентство АНП. По словам министра,
выделенные первоначально на покупку «Тома�
гавков» 70 млн. евро будут потрачены на другие
цели. В качестве приоритетных задач своего ми�
нистерства Ван Мидделкооп назвал привлечение
голландцев в ряды вооруженных сил и поддержа�
ние хороших условий службы в профессиональ�
ной армии.

Министр заявил, что крылатые ракеты Нидер�
ландам не нужны, потому что эта страна никогда
не будет вести боевые действия с применением
столь мощных видов оружия. Предшественник
Ван Миддерлкоопа на посту министра обороны
Хенк Камп намеревался приобрести 30 «Томагав�
ков», чтобы вместе с США и Великобританией
иметь возможность наносить высокоточные удары
с голландских фрегатов. Ван Мидделкооп заверил
журналистов, что не существует проблем с запла�
нированным приобретением Нидерландами
транспортных вертолетов «Чинук». Ранее в прессу
просочились сведения, что имело место расхожде�
ние во мнениях Ван Мидделкоопа с министром
финансов Ваутером Босом в отношение суммы в
250 млн. евро, предназначенной для закупки этих
машин. Достоянием гласности также стали сведе�
ния о, якобы, запланированном в целях экономии
расформировании одной из голландских эскадри�
лей истребителей�бомбардировщиков Ф�16 и ро�

ты танков «Леопард». Ван Мидделкооп отказался
комментировать эту информацию. РИА «Ново�
сти», 14.5.2007г.

– Проверка голландских тюрем выявила, что
зачастую вместо реальных заключенных срок от�
бывают оплаченные ими люди. Как сообщает ми�
нюст Нидерландов, по результатам проверки 700
заключенных в трех тюрьмах, 46 из них оказались
не теми, за кого себя выдавали. За то, чтобы они
отбыли тюремный срок вместо настоящих пре�
ступников, им заплатили деньги.

Результаты проверки вызвали бурю возмуще�
ния в нидерландском парламенте. Многие депута�
ты считают, что наличие столь вопиющих наруше�
ний в правоохранительных органах – это свиде�
тельство злоупотреблений во всей публичной сфе�
ре, в здравоохранении, образовании, на рынке
труда. «Это подрывает правовое государство», –
заявил депутат от входящей в правящую коалицию
Народной партии за свободу и демократию Франс
Вейкерс.

Его поддержали представители других партий,
которые также считают данную ситуацию «недо�
пустимой». Парламентарии призвали министра
юстиции Эрнста Хирш Баллина принять необхо�
димые меры. Министр согласился с критикой и
заявил, что в ближайшие месяцы будут проверены
все 17 тыс. голландских заключенных. Впредь лич�
ность правонарушителей будет тщательно прове�
ряться с момента ареста до (в случае вынесения
обвинительного приговора) помещения в пени�
тенциарное заведение. Планируется использовать
биометрические данные, отпечатки пальцев. РИА
«Новости», 4.11.2006г.

– Голландский кабинет министров принял ре�
шение заключить с правительством США согла�
шение об участии Нидерландов в следующем эта�
пе разработки боевого самолета «Джойнт Страйк
Файтер» (JSF), сообщила голландская Служба го�
сударственной информации. При этом кабинет
министров подчеркнул, что участие в разработке
JSF и инвестирование в этот проект вовсе не озна�
чает, что Нидерланды в будущем обязательно за�
купят эти новые боевые машины для замены уста�
ревших «Ф�16». Решение на этот счет должно быть
принято только в 2009г. В то же время в сообще�
нии голландского правительства отмечается, что
истребители�бомбардировщики играют большую
роль в миротворческих операциях, а с 2010г. «Ф�
16» будут становиться непригодными для дальней�
шей эксплуатации.

«Поскольку министерство обороны стремится
оснастить направляемых для выполнения опасных
заданий военнослужащих самыми современными
оружием и техникой, необходимо, чтобы на во�
оружение Королевских ВВС поступили новые ис�
требители�бомбардировщики. Лучшим выбором
является «Джойнт Страйк Файтер»,» – говорится в
сообщении. При этом подчеркивается, что для
обеспечения своевременной замены старых бое�
вых самолетов на новые необходимо принять уча�
стие в процессе создания JSF. Нидерланды, как и
ряд других стран, участвуя в предыдущих этапах
проекта JSF, уже сделали значительные инвести�
ции в разработку этого самолета в обмен на амери�
канские заказы голландским компаниям. Прави�
тельство Нидерландов в своем решении отметило,
что выход из этого проекта мог бы привести к то�
му, что голландцы потеряют часть этих заказов. В
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рамках разработки JSF 70 нидерландских компа�
ний получили заказы на 700 млн.долл. РИА «Но�
вости», 29.9.2006г.

– В вооруженных силах Голландии выявлены
проблемы, связанные с поведением военнослужа�
щих, говорится в докладе специальной комиссии,
занимавшейся этим вопросом. Доклад был вручен
госсекретарю Нидерландов по обороне Кеесу ван
дер Кнаапу (Cees van der Knaap) и командующему
вооруженными силами генералу Дику Берлейну
(Dick Berlijn). В нем отмечается ряд проблем от ис�
пользования грубых слов при общении и распро�
странения сплетен до физического насилия и сек�
суального принуждения. В военно�морских силах
эти проблемы более серьезны, чем в других родах
войск. В докладе подчеркивается, что миноборо�
ны должно предпринять меры для борьбы с ними.
Поводом для исследования поведения военнослу�
жащих послужили получившие огласку случаи
сексуального домогательства на нидерландском
фрегате «Тьерк Хиддес» (Tjerk Hiddes). В рамках
расследования комиссия, в частности, опросила
150 военнослужащих всех родов войск.

Из опрошенных 14% женщин и 3% мужчин со�
общили, что за последние 2г. они подвергались не�
желательному сексуальному вниманию. В отно�
шение 8% женщин имели место попытки нежела�
тельных физических контактов, а в отношение 4%
– сексуальное принуждение. Из опрошенных
мужчин 1% сталкивался с попытками нежелатель�
ных физических контактов, но никто не подвер�
гался сексуальному принуждению. Согласно до�
кладу, в нидерландских вооруженных силах имеют
место случаи издевательства, в частности, гру�
бость, насилие и исключение того или иного чел.
из круга общения. Издевательства и нежелатель�
ные сексуальные домогательства встречаются в
полтора раза чаще в голландских военно�морских
силах, чем в военно�воздушных силах или в сухо�
путных войсках.

Комиссия пришла к заключению, что необхо�
димы более четкое формулирование, доведение до
всеобщего сведения и соблюдение норм поведе�
ния военнослужащих. За это в первую очередь от�
вечает командный состав, отмечается в докладе.
Составители доклада отмечают, что сообщения о
нежелательном поведении военнослужащих рас�
сматриваются слишком формально. Из поступаю�
щих ежегодно 300 таких сообщений реально рас�
сматриваются 20. Командующий вооруженным
силами генерал Берлейн заявил, что он удивлен и
шокирован приведенными в докладе данными. Он
дал указание одному из подчиненных ему генера�
лов разработать и ввести в действие рекоменда�
ции, направленные на то, чтобы борьба с нежела�
тельным поведением военнослужащих стала при�
оритетом. РИА «Новости», 29.9.2006г.

– Правительство Нидерландов приняло реше�
ние о направлении в рамках миссии Юнифил к бе�
регам Ливана военного корабля, сообщило гол�
ландское министерство обороны. Попеременно
там будут находиться многоцелевой фрегат или
корабль снабжения. Численность их экипажей –
до 150 чел. Первый голландский боевой корабль
придет к ливанским берегам в окт.�нояб. ныне�
шнего года. Главной задачей морского патрулиро�
вания будет пресечение контрабанды оружия в
Ливан. Согласно мандату ООН, участвующие в
миссии Юнифил военные корабли могут остана�

вливать и досматривать подозрительные суда даже
без согласия капитана.

Перевозимый судами контрабандный груз мо�
жет быть конфискован. Морская часть миссии
Юнифил находится под командованием Италии,
но вскоре перейдет к Германии. С ливанскими
властями достигнуты четкие договоренности от�
носительно действий входящих в состав миро�
творческих сил военных кораблей в территориаль�
ных водах Ливана. Предполагается, что миссия во�
енных судов завершится к 31 авг. 2007г., но может
быть продлена еще на год. РИА «Новости»,
22.9.2006г.

– Правительство Нидерландов приняло в среду
решение продлить еще на год, начиная со 2 июня,
присутствие голландских военнослужащих в Бос�
нии и Герцеговине, сообщила Служба государ�
ственной информации. Голландские военнослу�
жащие находятся в Боснии и Герцеговине в рам�
ках проводимой там Евросоюзом со 2 дек. 2004г.
операции «Альтеа» (Althea). Они входят в состав
сформированного из военнослужащих стран ЕС
контингента ЕВРОФОР (EUFOR), в задачу кото�
рого входит обеспечение выполнения военных ас�
пектов Дейтонских соглашений. Он пришел на за�
мену действовавшему под эгидой НАТО междуна�
родному воинскому контингенту СФОР (SFOR).

В решении нидерландского правительства го�
ворится, что, «учитывая большое значение, кото�
рое Западные Балканы занимают в голландской
внешней политике, правительство считает важ�
ным сохранять существенный вклад Нидерландов
в военное присутствие в этом регионе под эгидой
НАТО или ЕС. При этом будет обеспечено повы�
шение эффективности голландского вклада в опе�
рацию «Альтеа» в Боснии. Поэтому число нидер�
ландских военнослужащих с мая нынешнего года
сокращено на 130 чел. и составляет сейчас 320 сол�
дат и офицеров». РИА «Новости», 24.5.2006г.

– Министерство обороны Нидерландов приня�
ло решение оснастить голландский воинский кон�
тингент в афганской провинции Урузган самоход�
ными 122�миллиметровыми гаубицами, сообщила
пресс�служба минобороны. Эти тяжелые орудия с
дальностью стрельбы до 35 км. должны будут обес�
печить дополнительную защиту нидерландским
военнослужащим от нападений бойцов Талибана
и Аль�Каиды. Голландский контингент в количе�
стве 1400 человек будет расквартирован в Урузгане
в августе. Там находится голландский передовой
отряд, занимающийся подготовкой к прибытию
основных сил. Одна из вышеназванных гаубиц бу�
дет охранять штаб�квартиру нидерландского кон�
тингента в городе Тарин Ковт (Tarin Kowt), вторая
– военную базу в городе Дех�Равуд (Deh Rawood),
а третья будет в резерве. Самоходные гаубицы
придут на смену уже находящимся в этих точках на
вооружении голландцев 120�миллиметровым ми�
нометам, которые обладают меньшей дальнобой�
ностью и менее маневренны.

В марте министерство обороны Нидерландов
приняло решение оснастить голландский воин�
ский контингент в Афганистане бронетранспорте�
рами. Укрепление боевой мощи нидерландских
подразделений в провинции Урузган связано с
планами НАТО распространить со второй полови�
ны нынешнего года действие международных сил
по стабилизации в Афганистане Isaf на всю терри�
торию этой страны. РИА «Новости», 12.4.2006г.
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– В последние дни США и НАТО стали ока�
зывать открытое давление на Нидерланды, что�
бы эта страна направила военнослужащих в Аф�
ганистан. «Нидерландские военные и занимаю�
щиеся этим вопросом министры согласны с тем,
что имеются все условия для успеха этой миссии.
Честно говоря, я не понимаю, как Нидерланды
могут отказаться от ее выполнения», – заявил за�
меститель министра по европейским делам США
Даниэл Фрайд (Daniel Fried) в интервью одной
из крупнейших голландских газет «Фокскрант».
Это первое открытое высказывание члена амери�
канской администрации по вопросу о направле�
нии Нидерландами военнослужаих в Афгани�
стан. Он сослался на обязательства Нидерландов
в рамках статьи 5 Североатлантического догово�
ра, в которой говорится, что нападение на одну
из стран альянса считается нападением на все
входящие в него государства. Фрайд отметил,
что, согласно решению НАТО от 12 сент. 2001г.,
таким нападением явились теракты в Нью�Йор�
ке и Вашингтоне. Генсекретать НАТО голландец
Яап де Хооп Схеффер в новогоднем обращении
подчеркнул, что нидерландские вооруженные
силы «в высшей степени подходят для операций
в трудных условиях Афганистана». По его сло�
вам, отказ Голландии от миссии в Афганистане
заставит некоторые другие страны последовать
ее примеру.

Кабинет министров Нидерландов в конце дек.
высказал намерение отправить в 2006г. в Афгани�
стан от 1200 до 1400 голландских военнослужа�
щих, которые должны войти в состав международ�
ных сил Isaf (International Security Assistance For�
ce), оказывающих помощь в восстановлении эко�
номики этой страны. Поскольку ряд партий, среди
которых входящая в правящую коалицию леволи�
беральная партия «Демократы�66» (Д’66), высту�
пают против направления голландского воинско�
го контингента в Афганистан, правительство пока
не приняло официального решения. В конце янв.
– начале фев. в парламенте Нидерландов должны
состоятся дебаты на этот счет. Причем оппози�
ционные партии и Д’66 настаивают на том, чтобы,
согласно регламенту, кабинет министров до деба�
тов принял официальное решение по этому во�
просу. РИА «Новости», 10.1.2006г.

– На юге Нидерландов жандармерия вытесни�
ла большинство участников акции протеста из ле�
са городка Схинфелд (Schinveld) в провинции
Лимбург. Лес планируется вырубить, так как дере�
вья мешают взлетать с близлежащего аэродрома
самолетам электронной разведки НАТО. Аресто�
ваны 28 участников акции. Часть находившихся в
лесу жителей Схинфелда ушла домой еще рано
утром из�за сильного холода. Взобравшиеся на де�
ревья активисты приковали себя металлическими
цепями к стволам. Их снимают с деревьев, предва�
рительно перепилив цепи. Активисты также про�
рыли в лесу рвы, чтобы не допустить подъезда тя�
желых лесоповальных машин. Некоторые из уча�
сников акции протеста находятся в своеобразных
траншеях. На краю лесного массива уже началась
его вырубка.

Жители Схинфелда протестуют против реше�
ния военных вырубить 6 га леса. Участок леса ря�
дом с этим городком принадлежит нидерланд�
скому министерству обороны. Через границу,
близ немецкого города Гайленкирхен (Geilen�

kirchen) находится аэродром, на котором базиру�
ются 18 натовских самолетов электронной раз�
ведки Авакс. По мнению предcтавителей НАТО,
деревья в голландском лесу создают помеху взле�
тающим и идущим на посадку самолетам. Ми�
нобороны Нидерландов запросило и получило
разрешение властей на вырубку леса. Однако
местные жители по призыву инициативной груп�
пы «Зеленый фронт!» выступили против этого и
проводят акцию по защите лесного массива. РИА
«Новости», 9.1.2006г.

Норвегия
– Сообщение из Осло: как передало 7 июня ра�

дио Норвегии, премьер�министр Енс Столтенберг
отметил, что Норвегия против планов по размеще�
нию американской системы противоракетной
обороны. Премьер�министр считает, что этот план
может спровоцировать новую холодную войну. Е.
Столтенберг призвал США и Россию не ссориться
на саммите «восьмерки», а провести переговоры
для выработки взаимопонимания. Он напомнил,
что на этой неделе посетит Россию для встречи с
президентом Владимиром Путиным. В радиоин�
тервью премьер�министр сказал, что Норвегия
всегда высказывалась против подобных планов
США и не согласится на размещение компонен�
тов подобной системы на территории страны.
Синьхуа, 8.6.2007г.

– Норвегия планирует увеличить свой военный
контингент в Афганистане на 150 военнослужа�
щих, сообщило норвежское минобороны. По сло�
вам министра обороны Анне�Грете Стрем�Эрик�
сен, главными задачами военнослужащих, кото�
рые будут расквартированы в Кабуле, станет сбор
информации и участие в процессе разоружения.

Решение норвежского правительства стало от�
ветом на неоднократные призывы НАТО к стра�
нам�членам альянса о направлении дополнитель�
ных войск в Афганистан. В составе Международ�
ных сил содействия безопасности в Афганистане
(ИСАФ) НАТО служит 550 норвежцев. Большая
часть из них расквартирована в Кабуле, а также на
севере Афганистана в Мазари�Шарифе и Мейма�
нехе. РИА «Новости», 13.2.2007г.

– Министр промышленности и торговли Нор�
вегии О.Эриксен в беседе с корреспондентом газе�
ты Aftenposten рассказал о заинтересованности го�
сударства в приобретении 45�50%% акций объя�
вленного шведским концерном Saab к продаже
своего подразделения по производству боеприпа�
сов Nammo (дочерняя компания Saab в Норве�
гии). До этого о своих намерениях в покупке зая�
вила также финская фирма Patria. Стоимость воз�
можной сделки оценивается в 62 млн. крон (9,5
млн.долл.). Aftenposten, 28.11.2005г.

ОАЭ
– Дубайская полиция (ОАЭ) оценивает стои�

мость драгоценностей, похищенных при ограбле�
нии местного торгового центра, в 56 млн. дирхам�
ов (15 млн.долл.). По оценкам полиции, прибыв�
шей на место преступления через 3 минуты после
кражи, на операцию грабителям потребовалось
всего 105 секунд.

Дерзкое ограбление одного из крупнейших в
мире по торговле бриллиантами ювелирного мага�
зина Graff в торговом центре Wafi City совершено
в Дубае в минувшее воскресенье. 4 вооруженных
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преступника в масках въехали на нижний этаж
центра на автомобилях, проломив сначала вход�
ную дверь, а затем бампером разбив витрину. Они
забрали все выставленные в ней бриллианты и
другие драгоценности и скрылись. Начальник ду�
байской полиции генерал Дахи Хальфан Тамим
считает, что ограбление совершила профессио�
нальная преступная группа.

Сгоревшие автомобили, на которых преступ�
ники скрылись с места происшествия, позже на�
шли в нескольких километрах от магазина. Выяс�
нилось, что машины числились в розыске. Ника�
ких арестов после происшествия пока не было.
Источник в дубайской полиции заявил, что «чле�
нов банды разыскивают». БЕЛТА, 17.4.2007г.

– 8 международная выставка вооружений и во�
енной техники Айдекс�2007 18 фев. открылась в
столице Объединенных Арабских Эмиратов
(ОАЭ) Абу�Даби. В ней принимают участие 865
компаний из 51 страны, в т.ч. из Китая, США,
Франции и России. Китайская северная промы�
шленная компания и Китайская компания по им�
порту и экспорту авиационной техники также
принимают участие в выставке. Национальные
павильоны представят 33 страны.

В выставочном зале общей площадью 28
тыс.кв.м. представлены передовые вооружения,
военная техника из различных стран мира. Во вре�
мя пятидневной выставки компании из США,
Франции, России и Бельгии также продемонстри�
руют боевые возможности вооружений для ВВС и
сухопутных войск.

Первая выставка Айдекс прошла в 1993г., она
проводится раз в 2 года. Сегодня она является од�
ной из крупнейших выставок вооружений и воен�
ной техники в мире. Синьхуа, 20.2.2007г.

– Нефтедобывающие монархии Персидско�
го залива в среду приняли план чрезвычайных
действий на случай блокады Ормузского и
Баб�эль�Мандебского проливов. Об этом со�
общило информационное агентство ОАЭ. Де�
тали плана не разглашаются. Однако эксперты
предполагают, что план принят в связи с эска�
лацией напряженности вокруг иранской ядер�
ной программы. Аравийские монархии опас�
аются, что Тегеран может блокировать Ормуз�
ский пролив для прохода танкеров с нефтью.
Reuters, 14.6.2006г.

– Правящая в эмирате Дубаи (ОАЭ) королев�
ская семья крайне возмущена и угрожает ответны�
ми мерами США из�за скандальной ситуации во�
круг сделки по переходу ряда американских мор�
ских портов под контроль компании, базирую�
щейся в Дубаи. Сделка стоимостью 6,8 млрд.долл.
приостановлена после развернувшейся в США
широкой кампании, связанной с опасениями, что
контроль со стороны арабской компании за аме�
риканскими портами может представлять угрозу
национальной безопасности США.

Комитет по ассигнованиям палаты предста�
вителей конгресса проголосовал против этой
сделки, несмотря на то, что Белый дом и лично
президент США Джордж Буш заверяют страну в
ее безопасности. Знакомые с позицией королев�
ской семьи, издание сообщает, что эмират Дубаи
готовит ответные меры, если сделка будет сорва�
на. Этими мерами могут быть отказ от готовя�
щейся покупки крупной партии самолетов аме�
риканской корпорации «Боинг» и запрет на еже�

годный заход в морской порт Дубаи для сотен
американских коммерческих судов и судов ВМС
США.

В пред.г. военно�транспортные суда США за�
ходили в порт Дубаи 590 раз, и 56 раз в нем по�
являлись боевые корабли. В течение года в пред.г.
отпуск на берегу в Дубаи провели 77 тыс. амери�
канских военных моряков, напоминает издание.
В конце т.г. Дубаи будет принимать решение о по�
купке партии новых пассажирских самолетов и
делать выбор между американским Боингом�787
и европейским Аэробусом А350, пишет газета, со�
общая, что речь идет о покупке 50 широкофюзе�
ляжных авиалайнеров в течение ближайших 4 лет.

Корпорация Боинг ведет сейчас переговоры о
продаже в ОАЭ партии самолетов электронной
разведки Авакс, сообщает издание, по данным ко�
торой вокруг приостановленной сделки сейчас
идет напряженная закулисная борьба между лоб�
бистами, представляющими различные компании
и заинтересованные ведомства США. РИА «Ново�
сти», 9.3.2006г.

– Объединенные Арабские Эмираты ужесточи�
ли наказание за террористическую деятельность,
контрабанду наркотиков и оружия, торговлю
людьми и отмывание денег. Президент ОАЭ шейх
Халифа Аль Нахайян подписал поправки к соот�
ветствующим законам 1987г.

Согласно поправкам, «за преступления против
национальной безопасности и лишение жизни
других людей» предусмотрена смертная казнь или
пожизненное заключение. «Совершение престу�
пления или соучастие в преступлении с целью вво�
за и распространения наркотиков, торговли людь�
ми – женщинами, детьми, рабами, пиратство,
международный терроризм и преступления, свя�
занные с отмыванием денег, будут наказываться
смертной казнью или пожизненным заключени�
ем», – гласит закон в новой редакции. Лица, ока�
зывающие помощь или укрывающие преступни�
ков, могут быть также приговорены к пожизнен�
ному заключению.

Последний раз смертная казнь была соверше�
на в ОАЭ в окт. 1996г. в городе Аль�Айн. С тех пор
исполнение смертных приговоров регулярно от�
кладывалось. Мусульманское право – шариат,
действующий во всех странах Аравии, предусма�
тривает казнь за изнасилование, вооруженное
ограбление, контрабанду и распространение нар�
котиков и убийство. Законом также предусмотре�
ны другие виды наказания – отсечение рук и ног
и порка плетьми. Но на практике отсечение ко�
нечностей за воровство и грабеж в большинстве
стран региона не применяется, хотя соответ�
ствующие приговоры выносятся судами. РИА
«Новости», 25.12.2005г.

Оман
– Минобороны султаната Оман рассмотрит

возможность закупки российского вооружения.
На тагильской экспозиции Russian Expo Arms –
2006 представителей министерства Аль Нахви и
Аль Хаира больше всего заинтересовали машина
разминирования, беспилотный наблюдатель, а
также тракторы производства «Уралвагонзавода»
и машины «Камаз», сообщило «Уралинформбю�
ро». Зарубежные гости рекомендуют своему руко�
водству взять эту технику на вооружение Омана.
ИА Regnum, 13.7.2006г.
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Пакистан
– Афганистан, Иран и Пакистан договорились

о более тесном сотрудничестве в целях пресечения
контрабанды наркотиков, сообщила пресс�служба
Управления ООН по наркотикам и преступности
(Unodc). «Эта транснациональная угроза требует
кооперативного ответа», – говорится в совме�
стном заявлении министров общественной безо�
пасности и высших должностных лиц, отвечаю�
щих за борьбу с накротрафиком в этих странах.
Документ был принят во вторник по итогам встре�
чи, состоявшейся в Вене в Unodc.

Стороны обязались объединить, в частности,
усилия в противодействии контрабанде афганско�
го опиума. Исполнительный директор Unodc Ан�
тонио Мария Коста назвал принятие документа
«поворотным моментом» в борьбе с афганской
наркоугрозой. «Тот факт, что участники встречи
приняли совместное заявление, является сильным
политическим сигналом об их намерении сотруд�
ничать в целях борьбы с этой общей проблемой»,
– заявил он. Это, по его словам, повышает шансы
на успешную борьбу с афганским наркотрафиком
«в его эпицентре». РИА «Новости», 12.6.2007г.

– Пакистан завершил ограждение первого
участка пакистано�афганской границы, сообщают
в четверг местные телеканалы со ссылкой на заяв�
ление представителя армии. Согласно этой ин�
формации, первые ограждения появились в пле�
менной области Северный Вазиристан. «Мы огра�
дили 20 км. в Северном Вазиристане, и работы
продолжаются. Всего на первом этапе планирует�
ся оградить 35 км.», – сказал журналистам офи�
циальный представитель армии Пакистана гене�
рал Вахид Аршад (Waheed Arshad). По его словам,
работы по ограждению ряда участков пакистано�
афганской границы будут продолжаться, несмотря
на недовольство Кабула. Исламабад полагает, что
система ограждений и минных полей на проблем�
ных отрезках границы поможет остановить транс�
граничный терроризм и предотвратить передви�
жение террористических группировок, прежде
всего боевиков «Талибан».

Афганские власти заявляют, что ограждения и
минные поля «разделят братские народы», но не
остановят террористов. В Афганистане считают,
что сначала необходимо провести окончательную
демаркацию пакистано�афганской границы. Эта
пограничная проблема существует с 1893г. Строго
говоря, страны разделяет не граница, а так называ�
емая Линия Дюранда, названная в честь высоко�
поставленного чиновника британской колониаль�
ной администрации сэра Мортимера Дюранда: на
этой линии остановились британские колониаль�
ные войска, рвавшиеся в Афганистан из Британ�
ской Индии. Эта линия также была подтверждена
договором от 1921г.

Линия Дюранда разрезала многие пуштунские
территории и племена, которые не признают этого
разделения. После ухода британцев из Южной
Азии в 1947г. различные правительства Афгани�
стана неоднократно заявляли, что не признают
Линию Дюранда официальной границей. Кабул
опасается, что появление ограждений и минных
полей окончательно превратит Линию Дюранда в
полноценную госграницу. Исламабад отрицает са�
мо существование проблемы афганской границы
и заявляет, что имеет право строить на своей сто�

роне «все, что считает нужным, в т.ч. и погранич�
ные ограждения». РИА «Новости», 10.5.2007г.

– Генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп
Схеффер прибыл в понедельник в Пакистан. Как
сообщают пакистанские телеканалы, Яапа де Хо�
оп Схеффера сопровождает главком объединен�
ных вооруженных сил НАТО в Европе американ�
ский генерал Джон Крэддок. Это первый визит
генсекретаря Североатлантического союза в Па�
кистан. Согласно официальной информации, в
программе двухдневного визита запланированы
встречи генсека НАТО с президентом Пакистана
генералом Первезом Мушаррафом, премьер�ми�
нистром Шаукатом Азизом, главой пакистанского
МИДа Хуршидом Касури, представителями воен�
ных кругов. В центре внимания визита окажутся
вопросы развития отношений НАТО и Пакистана.
Стороны также обсудят ситуацию в Афганистане и
проблемы развития антитеррористической опера�
ции в регионе. РИА «Новости», 7.5.2007г.

– По сообщению пакистанского государствен�
ного телеканала, Пакистан в тот же день осуще�
ствил успешный испытательный запуск баллисти�
ческой ракеты малой дальности класса «земля�зе�
мля», способной нести любую боеголовку. Даль�
ность полета этой ракеты «Хатаф�2» составляет
200 км., ВС Пакистана больше не сообщили ника�
ких других деталей запуска ракеты.

22 марта пакистанская армия успешно совер�
шила запуск крылатой ракеты «Хатаф�7», которая
способна нести ядерную или обычную боеголовку.
Крылатая ракета была самостоятельно произведе�
на Пакистаном, дальность ракеты – 700 км. Синь�
хуа, 31.3.2007г.

– Пакистан произвел успешный испытатель�
ный пуск крылатой ракеты собственного произ�
водства Хатф�7 («Бабур»). Как сообщают паки�
станские телеканалы, эта крылатая ракета способ�
на с высокой точностью поражать цели на дистан�
ции до 700 км. и нести различные виды боеголо�
вок, в т.ч. ядерную.

Это уже третье ракетное испытание, произве�
денное в Пакистане в этом году. В феврале паки�
станская армия испытала баллистическую ракету
большой дальности Хатф�6 («Шахин�2»), а в нача�
ле марта была испытана новая баллистическая ра�
кета малого радиуса действия Хатф�2 («Абдали»).
По официальной информации, испытания прохо�
дят в рамках национальной программы модерни�
зации и развития ракетного оружия. РИА «Ново�
сти», 22.3.2007г.

– Сторожевые корабли военно�морских сил
НОАК «Ляньюньган» и «Саньмин» вошли 5 марта
в пакистанский порт Карачи для участия в много�
национальных военно�морских учениях «Мир�
07». Визит китайских кораблей в Пакистан прод�
лится 8 дней. Помимо учений, китайские моряки
примут участие в спортивных мероприятиях и со�
вершат экскурсии на берег.

Учения пройдут 6�13 марта в Аравийском море.
Цель – ответ на непрерывно усиливающиеся угро�
зы и вызовы на море со стороны терроризма, содей�
ствие сотрудничеству и контактам между военно�
морскими силами разных стран, повышение потен�
циала антитеррористических совместных действий.
В учениях задействованы военно�морские, военно�
воздушные силы и подразделения специального
назначения Китая, США, Великобритании, Фран�
ции, Бангладеш, Пакистана и Турции.
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Участие Китая в совместных учениях отражает
его стремление к дальнейшему укреплению дру�
жественного сотрудничества с военно� морскими
силами зарубежных стран. Это первое участие
ВМС Китая в многонациональных совместных
морских маневрах. Синьхуа, 6.3.2007г.

– Пакистан 3 марта осуществил успешный ис�
пытательный пуск ракеты малой дальности класса
«земля�земля», способной нести ядерную боего�
ловку.

Пакистанское официальное телевидение со
ссылкой на источники в армии сообщило, что
дальность полета этой ракеты «Хафт�2» («Абда�
ли») составляет 200 км.

23 фев. Пакистан также осуществил успешный
испытательный пуск баллистической ракеты сред�
него радиуса действия класса «земля�земля», ко�
торая может нести ядерную боеголовку. Это раке�
та «Хафт�6» («Шахин�2»), имеющая максималь�
ную дальность полета 2000 км. Синьхуа, 3.3.2007г.

– Пакистан провел в пятницу успешное испы�
тание ракеты большой дальности «Хатф�6» (Мо�
дификация «Шахин�2»), способную нести различ�
ные виды боеголовок, в т.ч. и ядерные, сообщают
пакистанские телеканалы со ссылкой на армей�
ские источники. Согласно этой информации, ра�
кета успешно поразила заданную цель. «Шахин�2»
– баллистическая ракета, способная с высокой
точностью поразить цель на дальности до 2 тыс.
500 км.

Эти испытания стали четвертым ракетным ис�
пытательным пуском, проведенным Пакистаном
за последние месяцы. В ноябре пакистанская ар�
мия провела испытательные пуски ракет различ�
ной дальности «Хатф�4» и «Хатф�5», а в декабре –
ракеты «Хатф�3». По официальной информации,
испытания проходят в рамках национальной про�
граммы модификации ракет семейства «Хатф»,
которое составляет основу ракетного воооружия
пакистанской армии. РИА «Новости», 23.2.2007г.

– Пакистан сегодня провел успешное испыта�
ние ракеты большой дальности «Хатф�6» (Моди�
фикация «Шахин�2»), способную нести различ�
ные виды боеголовок, в т.ч. и ядерные. Об этом со�
общили информагентства со ссылкой на источни�
ки пакистанского армейского командования.

«Шахин�2» – баллистическая ракета, способ�
ная с высокой точностью поразить цель на дально�
сти до 2500 км. Эти испытания стали четвертым
ракетным испытательным пуском, проведенным
Пакистаном за последние месяцы. По официаль�
ной информации, испытания проходят в рамках
национальной программы модификации ракет се�
мейства «Хатф», которое составляет основу ракет�
ного вооружения пакистанской армии. Пакистан
является официально признанной «ядерной дер�
жавой», наряду с Китаем, Францией, Индией,
Россией, Великобританией и США. БЕЛТА,
23.2.2007г.

– Отряд кораблей ВМС КНР 19 фев. утром от�
был из порта Нинбо (пров.Чжэцзян, Восточный
Китай) в Пакистан для участия в многонацио�
нальных военно�морских учениях. В маневрах
«Мир�07», которые будут проходить при под�
держке пакистанских ВМС, примут участие во�
енные корабли, боевые самолеты и отряды спец�
наза вооруженных сил Китая, США, Великобри�
тании, Франции, Бангладеш, Пакистана и Тур�
ции.

Учения нацелены на содействие сотрудниче�
ству и активизацию обменов между военно�мор�
скими силами этих стран, а также повышение их
боеготовности, способности противостоять терро�
ристическим атакам и к проведению совместных
акций в борьбе с возрастающей террористической
угрозой и вызовами на море. Это первый опыт уча�
стия китайских ВМС в многонациональных уче�
ниях. Китайский отряд состоит из двух стороже�
вых кораблей – «Ляньюньган» и «Саньмин».

ВМС КНР намерены использовать этот благо�
приятный случай для активизации сотрудничества
с зарубежными ВМС и наращивания своего по�
тенциала борьбы с терроризмом, заявили в Канце�
лярии по иностранным делам министерства обо�
роны КНР. Синьхуа, 20.2.2007г.

– Пакистан и Китай начнут в понедельник де�
сятидневные военные учения для отработки сов�
местных действий по борьбе с терроризмом, сооб�
щают в воскресенье пакистанские телеканалы. По
информации официальных военных источников,
в воскресенье в Пакистан прибыло 200 военнослу�
жащих Народно�освободительной армии Китая
(НОАК). Основная задача учений, получивших
название «Дружба�2006», – обмен опытом в обла�
сти проведения и планирования антитеррористи�
ческих операций. Это будут вторые подобные па�
кистано�китайские учения, первые прошли в КНР
в 2004г. Как подчеркивают местные СМИ, кон�
тингент НОАК впервые прибыл для совместных
учений в Пакистан.

Пекин давно стал одним из главных партнеров
Исламабада в военной области. В ходе недавнего
визита в Пакистан председателя КНР Ху Цзиньтао
стороны подписали соглашение о дальнейшем ра�
звитии контактов в оборонной сфере. КНР поста�
вляет Пакистану различные виды вооружений и
боевой техники. Две страны намерены создать
совместную систему дальнего радиолокационного
обнаружения и предупреждения, готовятся начать
совместную разработку и производство электрон�
ного оборудования для военных целей. В Пакиста�
не также полным ходом идет подготовка к серий�
ной сборке пакистано�китайского истребителя
JF�17. РИА «Новости», 11.12.2006г.

– Пакистан провел в субботу очередное испы�
тание баллистической ракеты, способной нести
различные виды боеголовок, в т.ч. и ядерных. Как
сообщают местные телеканалы, испытания раке�
ты «Хатф�III» (модификация «Газнави») прошли
успешно. Все заданные параметры были подтвер�
ждены, ракета поразила цель на удалении 200 км.

Согласно информации военных источников,
«Хатф�III» – ракета малого радиуса действия (до
300 км) и высокой точности. Это испытание стало
третьим, проведенным Пакистаном за последнее
время. В нояб. пакистанская армия провела испы�
тательные пуски ракет «Хатф�IV» (модификация
«Шахин�1») и «Хатф�V» (модификация «Гаури»).
По официальной информации, испытания про�
шли в рамках национальной программы модифи�
кации ракет семейства «Хатф». РИА «Новости»,
9.12.2006г.

– Пакистан сегодня провел успешное испыта�
ние новой модификации баллистической ракеты
средней дальности «Гхори�5», которая может ис�
пользоваться для доставки ядерного оружия на
удаление до 1,3 тыс. км. от места старта.

Испытательный запуск ракеты был осущест�
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влен во время маневров армии Пакистана, сооб�
щило министерство обороны. В заявлении этого
ведомства цитируется поздравление по случаю
удачного ракетного пуска премьер�министра стра�
ны Шауката Азиза. «Пакистан может справедливо
гордиться своей военной мощью и полагаться на
собственные средства ядерного сдерживания», –
подчеркнул глава правительства. За последние
семь лет, заявил Ш.Азиз, Пакистан создал ядер�
ные арсеналы и добился их постоянной оператив�
ной готовности.

Подземные испытания оружия массового
уничтожения были осуществлены в Пакистане в
1988 г, что ускорило создание в стране различных
ракет для доставки ядерных боеголовок. В марте
2005 г, состоялось испытание баллистической ра�
кеты «Шахин�2» с дальностью действия в 2 тыс.
км. Аналогичные ракетные средства доставки
ядерного оружия созданы в Индии. Прайм�ТАСС,
16.11.2006г.

– В Северо�западной пограничной провинции
Пакистана (СЗПП) вводится мусульманская по�
лиция по талибскому образцу. Об этом заявили во
вторник представители Ассамблеи (провинциаль�
ного парламента) СЗПП. Как сообщают паки�
станские СМИ, это решение стало возможным
после того, как накануне вечером Ассамблея
СЗПП одобрила принятие так называемого «Зако�
на о Хизба» (о мусульманской ответственности),
который предусматривает введение ряда шариат�
ских норм и создание органа, призванного кон�
тролировать их соблюдение. Принятие закона бы�
ло инициировано альянсом шести ведущих рели�
гиозных партий Муттахида маджлис амаль, кото�
рый имеет большинство в провинциальном парла�
менте Северо�западной пограничной провинции.

Согласно этому закону, в СЗПП будет создан
особый шариатский орган, сотрудники которого
станут следить за соблюдением мусульманских
норм в общественных местах, на улицах, а также
проверять, соответствует ли шариату деятельность
компаний, организаций и даже государственных
органов. Сотрудники такой полиции будут запре�
щать «совместное появление» в общественных ме�
стах мужчины и женщины, «не связанных род�
ственными узами», следить за тем, чтобы все со�
вершали мусульманские молитвы – намазы – в
определенное время, запрещать любую торговлю
во время пятничного намаза и так далее. Местные
обозреватели уже сравнили «религиозную поли�
цию», которую намерены ввести в СЗПП, с Депар�
таментом поддержки добродетели и наказания по�
рока, который существовал в соседнем Афгани�
стане во время власти радикального движения
«Талибан».

Ассамблея СЗПП пыталась принять этот же
закон в июле пред.г., однако тогда Верховный суд
Пакистана отклонил этот закон, сославшись на
ряд процедурных несоответствий. Центральное
правительство страны также осудило «Закон о му�
сульманской ответственности» и призвало парла�
ментариев провинции не принимать его. Однако
вторая попытка Ассамблеи СЗПП принять этот
закон, предпринятая в минувший понедельник,
увенчалась успехом. Министр информации Па�
кистана Мухаммад Али Дуррани (Muhammad Ali
Durrani) назвал этот закон «антиконституцион�
ным». Альянс партий давно пытается построить
«общество настоящего ислама» в отдельно взятой

провинции Пакистана. Так, в СЗПП уже запре�
щена реклама с изображением женщин, не разре�
шаются совместные спортивные соревнования
мужчин и женщин, музыка в транспорте, введен
ряд других ограничений. РИА «Новости»,
14.11.2006г.

– Пакистан не намерен предоставлять НАТО
доступ к аэропортам страны для доставки грузов и
оборудования войскам блока в Афганистане. Об
этом говорится в опубликованном сегодня заявле�
нии пресс�секретаря МИД Тасним Аслам.

Указывается, что правительство завершит ра�
боту над соглашением о транспортировке натов�
ских грузов. Возможности, которые будут предо�
ставлены войскам НАТО, не будут превышать те,
которыми обладают международные силы по под�
держанию безопасности в Афганистане, подчер�
кнула Т.Аслам.

Альянс требует от Пакистана использования
его воздушных, морских и сухопутных коммуни�
каций для доставки грузов в Афганистан. Натовцы
настаивают на освобождении их от таможенных
пошлин. Они планируют также создать свои пред�
ставительства при авиабазах для обеспечения ско�
рейшей транспортировки грузов. Прайм�ТАСС,
23.10.2006г.

– Газоснабжение ряда южных районов Паки�
стана прервано из�за подрыва боевиками трубо�
провода в пров.Белуджистан. Диверсия осущест�
влена в районе месторождения Суи. Магистраль
снабжала газом Карачи и другие промышленные
центры в провинциях Синд и Белуджистан. На ме�
сте инцидента ведутся восстановительные работы.
В связи с активизацией местных формирований
боевиков силы безопасности при поддержке бое�
вых вертолетов провели операцию в районе насе�
ленного пункта Уч, в результате которой террори�
сты понесли значительные потери. Прайм�ТАСС,
9.8.2006г.

– Пакистан получит от США 18 новых и 26 ста�
рых многоцелевых истребителей F�16, сообщил на
пресс�конференции в Исламабаде маршал авиа�
ции Пакистана Танвир Махмуд Ахмед (Tanvir
Mahmood Ahmed). «Новые самолеты будут самых
современных моделей F�16D и F�16C. 26 старых
самолетов относятся к той партии истребителей,
которые ранее были произведены для Пакистана,
но так и не были переданы. Мы рассчитываем
приобрести эти старые самолеты по номинальной
цене», – сказал маршал. «Кроме того, мы намере�
ны получить запчасти и оборудование для модер�
низации F�16, уже стоящих на вооружении Паки�
стана», – добавил он.

По словам маршала, Исламабад намерен мо�
дернизировать имеющиеся у него 34 таких самоле�
та, полученных более 20 лет назад, чтобы они мо�
гли соответствовать всем современным требова�
ниям. Танвир Махмуд Ахмед сообщил, что кон�
тракт на поставку истребителей оценивается в 3
млрд.долл.

Новые самолеты поступят из США в течение
трех лет, программа модернизации старых машин
рассчитана на семь лет. Ранее предполагалось, что
Исламабад получит 77 новых истребителей F�16.
Однако после разрушительного землетрясения в
окт. пред.г., в результате которого в стране поги�
бли более 73 тыс.чел. и без крова остались около
трех млн., Исламабад заявил, что вынужден изме�
нить условия контракта.
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США согласились продать Пакистану новые
самолеты весной 2005г. – решение завершило
почти 20�летний скандал, связанным с этими ис�
требителями. В конце 1980гг. Исламабад оплатил
производство F�16 для своих ВВС. Однако амери�
канская администрация вскоре заблокировала пе�
редачу очередной партии самолетов Пакистану,
сославшись на то, что Исламабад активно разви�
вает национальную ядерную программу, а эти са�
молеты могут использоваться как носители ядер�
ного оружия.

Исламабад много лет убеждал Вашингтон про�
дать ему истребители. Окончательная договорен�
ность была достигнута в ходе визита госсекретаря
США Кондолизы Райс в Пакистан в марте пред.г.
Вашингтон отблагодарил таким образом Ислама�
бад за поддержку действий США в соседнем Афга�
нистане. Решение США поставить F�16 Пакиста�
ну вызвало серьезную озабоченность соседней
Индии. РИА «Новости», 17.7.2006г.

– На вооружение Пакистана с 2008г. начнут по�
ступать сторожевые корабли китайского произ�
водства, заявил начальник штаба ВМФ Пакистана
адмирал Мухаммад Афзал Тахир (Muhammad Afzal
Thair). Соглашение о поставке Пакистану четырех
фрегатов проекта F�22P было подписано между
Исламабадом и Пекином в апр. пред.г.

«Важная часть этого соглашения – передача
технологий», – сказал адмирал Афзал Тахир. По
его словам, первый из этих кораблей будет зало�
жен в этом году на верфи в китайском Шанхае и в
2008г. передан Исламабаду. Затем там будут по�
строены еще два корабля, а четвертый будет по�
строен на верфи в пакистанском городе Карачи
благодаря технологиям, которые передаст китай�
ская сторона. «Контракт предусматривает пе�
реоборудование верфи в Карачи, переподготовку
пакистанских сотрудников китайскими специали�
стами и оказание ими технического содействия»,
– сказал адмирал. По его словам, контракт должен
завершиться к 2013г.

Согласно информации пакистанской прессы,
фрегаты F�22P – это боевые корабли нового поко�
ления, которые будут передаваться пакистанской
стороне с полным вооружением. Каждый такой
корабль будет вооружен зенитно�ракетными ком�
плексами, противокорабельными ракетами, а так�
же нести вертолет, предназначенный для поиска и
уничтожения подводных лодок. Сумма контракта
на поставку китайских фрегатов Пакистану не
разглашается. РИА «Новости», 29.5.2006г.

– В Пакистане в субботу проведены испытания
баллистической ракеты класса «земля�земля»
«Хатф�VI» («Шахин�II») радиусом действия две
тыс.км., способной нести ядерные боеголовки, со�
общает агентство Рейтер. «Пакистан сегодня про�
вел успешное испытание баллистической ракеты
«Хатф�VI» класса «земля�земля» с выдающимися
результатами», – говорится в заявлении пакистан�
ского командования.

«Хатф�VI» – двухступенчатая ракета на твердом
топливе, способная нести ядерные и обычные бое�
головки высокой точности. За испытаниями на�
блюдал премьер�министр Пакистана Шаукат
Азиз. Пакистан стремится сохранить военный па�
ритет с Индией, имеющей ядерное оружие. Власти
Пакистана озабочены обещаниями США оказать
Индии помощь в сфере высоких технологий, что
может значительно укрепить оборонный потен�

циал Индии. Индия уже имеет крылатые ракеты,
которые могут запускаться с подводных лодок.
РИА «Новости», 29.4.2006г.

– Парадоксальным образом, утечка секретной
разведывательной информации с военной базы
США в афганском городе Баграм угрожает не
столько США, сколько Пакистану. Данные, про�
сочившиеся с черного рынка Афганистана, под�
тверждают опасения американских разведчиков,
еще в пред.г. сформулированные в докладе Иссле�
довательской службы Конгресса. Согласно «утек�
шим» с американской базы сведениям, боевики
«Аль�Каиды» и талибы проходят военную подго�
товку на территории Пакистана, чтобы затем вер�
нуться в Афганистан для совершения терактов,
направленных против американских войск. А па�
кистанская межведомственная разведка (ISI, In�
ter�Service Intelligence) смотрит на это сквозь паль�
цы, а то и оказывает содействие экстремистам.
Кстати, на тот факт, что кое�что из продаваемой
на восточных базарах информации подтверждает
догадки американских спецслужб относительно
не совсем полной приверженности пакистанских
властей делу борьбы с террором, обращает внима�
ние сама Los�Angeles Times, положившая начало
скандалу, связанному с утечкой.

12 апр. это издание сообщило о том, что на чер�
ном рынке Афганистана продаются секретные до�
кументы с базы США в Баграме, причем цифро�
вые носители информации с данными, касающи�
мися базы, продаются по цене от 20 до 80 долл. На
флэш�карты подпольных торговцев попали имена
и номера карточек соцобеспечения 700 американ�
ских военнослужащих, дислоцированных в Багра�
ме, а также информация о членах афганского пра�
вительства, которые якобы являются «проблем�
ными». На электронных носителях хранились ви�
деоклипы, запечатлевающие не только занятия
военнослужащих спортом и их праздники, но и
документы, помеченные грифом «секретно».

Подпольные торговцы утверждают, что секрет�
ные документы были получены от граждан Афга�
нистана, работающих на базе, которым удалось
пронести флэш�карты через охрану. Обстоятель�
ства утечки выясняются. А Los�Angeles Times, тем
временем, публикует подробности содержания
флэш�карт с информацией о работе базы. Так, на
одной из карт были записаны песни популярных
исполнителей, а также план «рассадки» американ�
ских военнослужащих во время совещаний. На
другой карте – несколько десятков личных фото�
графий и два видеоотрывка, на которых из кабины
запечатлены воздушные атаки с американского
вертолета и самолета. Как сообщает газета, имен�
но отрывки с вертолетной атакой были показаны
по телевидению и доступны в сети интернет. Ко�
мандование коалиционными силами в Афганиста�
не уже распорядилось провести тщательное рас�
следование обнародованных изданием фактов и
срочно пересмотреть процедуры охраны компью�
терного оборудования, носителей информации и
программного обеспечения на военных объектах в
этой стране. А для возврата утраченных данных
было решено прибегнуть к испытанному средству
– «всесильному доллару», пишет The Houston
Chronicle. Американские военные прибыли на
расположенный недалеко от базы рынок с целым
ящиком наличных, чтобы выкупить «чувствитель�
ную» информацию, отмечает Washington post.
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Торговцы, продавшие американцам «флэшек»
на несколько тыс.долл. (а цена электронных носи�
телей растет вместе со спросом), охотно делились
оставшимися данными с журналистами. Так, кор�
респонденту Associated Press было продемонстри�
ровано 40 карт, из которых, правда, лишь три со�
держали информацию. По словам продавцов, во�
енные обещали вернуться – за оставшимся. LA Ti�
mes отмечает, что некоторые из торговцев даже не
подозревают, что содержится на флэш�картах, и
для чего вообще нужны эти электронные устрой�
ства. Некоторые «смуглые граждане с длинной
черной бородой» «проявляют большой интерес к
этим устройствам». The Houston Chronicle напо�
минает, что это не первая утечка секретной ин�
формации в Афганистане. В 2001г., вскоре после
введения в эту страну американских войск, журна�
лист The Wall Street Journal приобрел в Кабуле
компьютер, принадлежавший ранее террористам
Аль�Каиды. В памяти ПК сохранились данные о
программах химического и биологического ору�
жия боевиков, тексты с доводами в пользу убий�
ства гражданских лиц и видеоматериалы пропа�
гандистского характера.

Позже скандал получил развитие: журналистам
LA Times удалось приобрести флэш�карту с гига�
байтом военных секретов за 40 долл. На носителе
содержались имена, адреса, телефоны и фотогра�
фии американских агентов, а также их информа�
торов из числа афганцев, с помощью которых уда�
лось задержать или ликвидировать боевиков из
«Аль�Каиды» и движения «Талибан», а также по�
дробные планы некоторых операций и инструк�
ции на случай внезапного нападения на американ�
ские военные объекты. В целях сохранения госу�
дарственной тайны газета не стала разглашать
конкретных имен и сущностных деталей опера�
ций, описав их лишь в общих чертах.

По данным издания, в документах под грифом
«секретно» раскрываются методы ведения развед�
ки в Афганистане, а также данные о потайных тро�
пах в соседний Пакистан, конспиративных домах,
где могут скрываться афганцы�информаторы, до�
кументы о выплате 50 долл. вознаграждений за по�
имку каждого талиба или боевика «Аль�Каиды» на
основе полученной от агентов информации. В од�
ном из файлов содержатся сведения об агенте, с
помощью которого удалось арестовать семерых
членов «Аль�Каиды» на территории США. Потен�
циальный эффект от работы с ним американские
военные называют «безграничным», указывая на
то, что на этого афганца работают его персональ�
ные информаторы в 11 городах страны. Перечи�
сляются имена жен и детей афганцев, сотрудни�
чающих с коалиционными войсками.

Проблема «пакистанского следа» в деятельно�
сти «Аль�Каиды» и «Талибана» затрагивается в
третьем материале LA Times на эту тему. Издание
утверждает, что секретные сведения, распростра�
няемые на афганском базаре, позволяют говорить
о том, что боевики указанных организаций ис�
пользуют территории юго�западного Пакистана в
качестве «тренировочных баз». Секретные доку�
менты – главным образом доклады разведки, по�
строенные на основе разговоров с афганскими ин�
форматорами – позволяют понять, как военное
командование США пришло к необходимости ис�
кать террористов «Аль�Каиды» и других экстре�
мистских группировок «по обе стороны афгано�

пакистанской границы», отмечает газета. LA Ti�
mes пишет о том, что пакистанские власти долгое
время отрицали, что они «укрывают боевиков», и
даже провели ряд «хорошо разрекламированных»
контртеррористических акций в районе так назы�
ваемых «племенных территорий», граничащих с
Афганистаном. Теперь же, по мнению издания,
стало очевидно, что пока руководство Пакистана
«выискивает» террористов на северо�западе, те на�
шли себе приют на юго�западе страны, в Белуджи�
стане. Официальный Исламабад эту информацию
решительно опровергает. Как заявил представи�
тель ВС Пакистана генерал�майор Шаукат Сул�
тан, утверждения о том, что афганские террористы
проходят подготовку на территории страны, «со�
вершенно абсурдны».

LA Times напоминает, что предполагаемые свя�
зи между межведомственной разведкой Пакистана
и террористическими организациями уже давно
беспокоят Вашингтон. По мнению чиновников
контртеррористического ведомства США, неко�
торые сотрудники ISI, ранее связанные с боевика�
ми, по�прежнему им сочувствуют. «Некоторые
аналитики называют усилия Мушаррафа (по борь�
бе с религиозным экстремизмом и терроризмом –
ред.) косметическими, неэффективными, являю�
щимися скорее результатом международного да�
вления, чем истинного осознания угроз», – отме�
чается в февральском докладе Исследовательской
Службы Конгресса по Пакистану.

Газета добавляет, что «утекшие» сведения эти
догадки подтверждают. Так, там содержится ин�
формация о том, что некоторые лидеры «Талиба�
на», проживающие в столице юго�западной про�
винции Белуджистан г.Кветта, могут быть при�
частны к терактам в афганском Кандагаре. Как
утверждает издание со ссылкой на секретные дан�
ные, в именно в Кветте лидеры «Талибана» реши�
ли не организовывать теракты во время парла�
ментских выборов в Афганистане, заменив их ата�
ками на правительственные здания и некоторых
чиновников позже. Опираясь на сведения, попав�
шие в руки афганских торговцев, LA Times пишет
и о том, что через Кветту некоторые «арабы, глав�
ным образом йеменцы и сирийцы», направлялись
в Афганистан, чтобы совершить там теракты. До�
стоянием газеты стали карты, на которых указаны
«основные маршруты проникновения» боевиков
из Пакистана в восточный и южный Афганистан.

В другом документе описано, как представи�
тель пакистанской разведки пытается завербовать
афганского информатора, работающего на США,
обещая ему 500 долл. в месяц. Как утверждается,
представитель ISI разыскивал человека, который
помог бы ему нанести удар по американскому по�
сольству. Если бы дипломатическое представи�
тельство США в Кабуле было разрушено, двойной
агент мог бы получить 100 тыс.долл., сообщает LA
Times.

Стоит обратить внимание на то, что сведения,
ставящие под сомнение эффективность борьбы
пакистанских властей с террористами, стали до�
стоянием общественности вскоре после разруши�
тельных взрывов в городе Карачи, унесших жизни
почти 60 человек, главным образом суннитов. До
сих пор в провинции Синд, столицей которой яв�
ляется этот город, не утихли беспорядки. Толпа
обвиняет власти в неспособности защищать лю�
дей и бороться с террористами.
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Многие полагают, что вспышки насилия в Па�
кистане могут быть связаны с недовольством ра�
дикальных группировок той поддержкой, которую
оказывает Соединенным Штатам руководство
страны после терактов 11 сент. 2001г. «Антизапад�
ные, прежде всего антиамериканские настроения
— традиционная черта политической культуры во
многих странах Востока, в т.ч. в Пакистане. Уже
давно подмечено, что тесные связи с США, под�
держиваемые на протяжении ряда десятилетий па�
кистанским правящим классом, не оказали соот�
ветствующего влияния на настроения широких
масс и интеллигенции. Скорее, наоборот. Под�
держка США непопулярной в стране власти вела к
усилению антиамериканизма», – считает д.и.н.,
заведующий отделом Ближнего и Среднего Восто�
ка Института востоковедения РАН Вячеслав Бело�
креницкий.

Не способствуют росту популярности США в
Пакистане и предполагаемая причастность амери�
канских военных к контртеррористическим рей�
дам, регулярно приводящим к гибели мирного на�
селения. Так, 13 янв. этого года был нанесен авиа�
удар по пакистанской деревне, расположенной
рядом с афганской границей, в результате которо�
го погибли по меньшей мере 17 чел. Некоторые
американские СМИ со ссылкой на собеседников в
разведывательных службах сообщили, что авиау�
дар был нанесен с подачи ЦРУ. Американские во�
енные заявили, что не участвовали в операции.
Целью атаки был второй человек в «Аль�Каиде»
Айман аль�Завахири. Среди убитых его не оказа�
лось, хотя изначально пакистанские власти приз�
нали факт его гибели. Позже Пакистан осудил
авиаудар и вручил послу Соединных Штатов ноту
протеста. Как выяснилось в ходе расследования,
удар был нанесен с территории Афганистана. Ги�
бель мирных жителей привела к массовым акциям
протеста в провинции Баджаур. РИА «Новости»,
15.4.2006г.

– Правительство Пакистана одобрило план,
предусматривающий закупку в США 77 многоце�
левых истребителей F�16, об этом заявление ми�
нистра информации страны Рашида Ахмеда
(Rashid Ahmed). Согласно оценкам пакистанской
прессы, стоимость контракта на поставку амери�
канских боевых самолетов Исламабаду составит 3
млрд.долл. Пакистан давно собирался закупить в
США новые боевые самолеты, однако после раз�
рушительного землетрясения окт. пред.г., в ре�
зультате которого в стране погибли 73 тыс.чел. и
без крова остались 3 млн., Исламабад заявил, что
отсрочит покупку истребителей. В пред.г. Ва�
шингтон передал Исламабаду два таких самолета.

США согласились продать Пакистану F�16 вес�
ной 2005г. – это решение завершило почти 20�лет�
ний скандал, связанным с этими самолетами. В
конце 1980гг. Исламабад оплатил производство и
поставку партии F�16. Однако американская ад�
министрация вскоре заблокировала передачу са�
молетов Пакистану, сославшись на то, что Исла�
мабад активно развивает национальную ядерную
программу, а эти самолеты могут использоваться
как носители ядерного оружия. Исламабад много
лет убеждал Вашингтон продать ему истребители.
По информации пакистанской прессы, оконча�
тельная договоренность была достигнута в ходе
визита госсекретаря США Кондолизы Райс в Па�
кистан в марте пред.г. Вашингтон отблагодарил

Исламабад за поддержку действий США в сосед�
нем Афганистане. Решение США поставить F�16
Пакистану вызвало серьезное недовольство сосед�
ней Индии. РИА «Новости», 12.4.2006г.

– Пакистан намерен построить ограждение
вдоль границы с Афганистаном и разбить в при�
граничных районах минные поля, чтобы пресечь
проникновение иностранных боевиков, сообща�
ют пакистанские источники со ссылкой на мини�
стра внутренних дел страны Афтаба Ахмада Шер�
пао (Aftab Ahmad Sherpao). «Правительство при�
няло это решение как последнее средство, чтобы
прекратить проникновение через границу терро�
ристов из соседних государств», – сказал Шерпао
на встрече с делегацией представителей областей
так называемой Зоны племен, расположенной
вдоль границы с Афганистаном. «Правительство
Афганистана не управляет ситуацией в ряде про�
винций на границе с Пакистаном, и вместо того,
чтобы исправлять ситуацию в собственной стране,
афганское правительство обвиняет Пакистан в си�
туации на границе», – заявил министр.

Афтаб Шерпао призвал жителей приграничных
областей не давать убежище иностранным исла�
мистам. «Мы знаем, что жители племенных регио�
нов очень гостеприимны, гости, которых они при�
нимают, не должны быть вовлечены в антигосу�
дарственную и антиобщественную деятельность»,
– сказал он.

Исламабад предлагал Кабулу построить серию
ограждений на ряде участков совместной 2500 км.
границы еще в сент. пред.г. Оградить предполага�
лось районы, где наиболее часто проходят нару�
шители. Кабул отказался, заявив, что сначала аф�
ганская сторона требует точного проведения гра�
ницы.

Проблема афгано�пакистанской границы су�
ществует с 1893г. Строго говоря, это не граница, а
так называемая «Линия Дюранда», названная в
честь высокопоставленного чиновника британ�
ской колониальной администрации сэра Морти�
мера Дюранда: на этой линии остановились бри�
танские колониальные войска, рвавшиеся в Афга�
нистан из Британской Индии. Начиная с середи�
ны XXв., особенно после ухода британцев из Юж�
ной Азии, различные правительства Афганистан
неоднократно заявляли, что не признают Линию
Дюранда официальной и постоянной государ�
ственной границей.

Нынешнее заявление Пакистана, что он готов в
одиночку ограждать границу, последовало после
того, как отношения между Исламабадом и Кабу�
лом резко ухудшились. Официальный Кабул вы�
ступил с серией заявлений о том, что боевики «Та�
либан» нашли убежище на пакистанской террито�
рии и регулярно совершают вылазки в Афгани�
стан, пакистанские силы безопасности, по мне�
нию афганской стороны, делают недостаточно
много для их поимки. Пакистан отвергает эти об�
винения. РИА «Новости», 10.3.2006г.

– В Пакистане утром проведено испытание ра�
кеты Хатф�II (модификация «Абдали»). Как сооб�
щают пакистанские источники со ссылкой на
представителей вооруженных сил, испытания ра�
кеты прошли успешно, все заявленные параметры
подтверждены.

Ракета Хатф�II «Абдали» – это баллистическая
ракета, радиусом действия 200 км., способная не�
сти различные виды боеголовок, в т.ч. ядерные. На
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испытаниях присутствовали президент Пакистана
генерал Первез Мушарраф и премьер�министр
Шаукат Азиз. Они поздравили «народ Пакистана
и создателей ракеты с успешным испытательным
пуском». РИА «Новости», 19.2.2006г.

– Североатлантический альянс завершает со
среды 1 фев. гуманитарную операцию в Пакистане
по оказанию помощи районам, пострадавшим от
землетрясения в окт. пред.г. Об этом заявили в
Исламабаде представитель Североатлантического
альянса в Пакистне Мориц Йохемс (Maurits
Jochems) и командир отряда НАТО Энди Уолтон
(Andy Walton). «НАТО выходит из Кашмира к 1
фев., как было оговорено ранее», – сообщил Уол�
тон. «Мы оставляем после себя воспоминание о
НАТО как о доброй силе, как об умелой, профес�
сиональной, надежной организации», – добавил
он. Как сообщил Мориц Йохемс, в составе кон�
тингента НАТО были 1000 чел. В основном это во�
енно�инженерные подразделения, медицинские
бригады и экипажи вертолетов, обеспечивавших
доставку гуманитарных грузов в регионы, разру�
шенные стихией.

Военнослужащие НАТО открыли полевой гос�
питаль в разрушенном г.Багх, занимались восста�
новлением объектов городской инфраструктуры,
школ, больниц, расчисткой дорог. В свою очередь
представитель пакистанской армии генерал�май�
ор Шаукат Султан выразил благодарность Северо�
атлантическому альянсу за поддержку. «От имени
пакистанской армии, народа и правительства Па�
кистана я выражаю горячую благодарность спаса�
тельной команде НАТО», – сказал генерал Сул�
тан. Силы НАТО были введены в Пакистан в нача�
ле нояб. пред.г. для оказания помощи после разру�
шительного землетрясения 8 окт., в результате ко�
торого погибли, по официальным данным 73
тыс.чел., 2,5 млн. остались без крова. Мандат на
пребывание сил альянса ограничивался 90 днями.
В дек. пред.г. руководство НАТО предложило
продлить мандат пребывания своих военнослужа�
щих в Пакистане, однако это предложение было
отклонено Исламабадом. В пред.г. решение паки�
станских властей допустить военнослужащих НА�
ТО в пострадавшие от стихии районы вызвало рез�
кое недовольство происламских партий и группи�
ровок страны. РИА «Новости», 31.1.2006г.

– Пакистан получил два американских истре�
бителя F�16 в рамках закупок военной техники у
США. Об этом говорится в распространенном
здесь заявлении пресс�службы ВВС Пакистана.
Ранее Пакистан сообщал о намерении закупить в
США 70 таких боевых машин. Согласно оценкам
пакистанской прессы, стоимость контракта соста�
вила 3 млн.долл.

Однако после разрушительного землетрясения
8 окт., в результате которого в стране погибло бо�
лее 73 тыс.чел. и без крова остались 3,5 млн., Исла�
мабад заявил, что намерен пересмотреть условия
контракта на поставку этих истребителей. Вскоре
США и Пакистан договорились об отсрочке по�
ставок самолетов. Детали этой договоренности не
сообщаются. Тем не менее, как и планировалось
ранее, первые два самолета прибыли в Пакистан
еще до конца т.г.

Вашингтон согласился продать Пакистану пар�
тию F�16 весной нынешнего года. Решение США
завершило почти 20�летний скандал, связанным с
этими самолетами. В конце 1980гг. Исламабад

оплатил партию F�16. Однако американская адми�
нистрация вскоре заблокировала передачу само�
летов Пакистану, сославшись на то, что Ислама�
бад активно развивает национальную ядерную
программу, и эти самолеты могут использоваться
как носители ядерного оружия.

Исламабад много лет убеждал Вашингтон пере�
дать ему эти боевые самолеты. По информации
пакистанской прессы, окончательная договорен�
ность была достигнута в ходе визита госсекретаря
США Кондолизы Райс в Пакистан в марте т.г. Ва�
шингтон отблагодарил таким образом Исламабад
за поддержку действий США в соседнем Афгани�
стане. Решение США поставить F�16 Пакистану
вызвало серьезное недовольство соседней Индии.
РИА «Новости», 13.12.2005г.

Палестина
– Основные палестинские движения Фатх и

Хамас договорились о запрете ношения оружия в
секторе Газа всеми, кроме сотрудников полиции.
Как заявил на пресс�конференции, которую тран�
слировали арабские спутниковые телеканалы,
представитель Высшего комитета палестинских
движений Ибрагим Абу ан�Наджа, «Фатх и Хамас
удалось согласовать своои позиции и выработать
единую политику, которая будет вестись ими в
сфере безопасности».

По его словам, оба движения пришли к заклю�
чению, что ношение оружия и его демонстрация
должны быть запрещены для всех, кроме сотруд�
ников полиции и местных сил безопасности.

В последнее время ситуация в области безопас�
ности на палестинских территориях серьезно обо�
стрилась. Затягивание решения вопроса о созда�
нии правительства национального единства, что
могло бы положить конец международной блокаде
Палестины, приводит к росту недовольства среди
населения, которое уже долгое время не получает
по этой причине зарплат. Это послужило толчком
к межпалестинским вооруженным столкновениям
в секторе Газа и на Западном берегу Иордана меж�
ду сторонниками конкурирующих движений Фатх
и Хамас, что уже привело к гибели и ранению нес�
кольких человек. РИА «Новости», 28.10.2006г.

– Правительство Ирана окажет помощь в осна�
щении техникой палестинских силовых структур,
сообщило агентство Ассошиэйтед Пресс со ссы�
лкой на заявление Хамас, размещенное на интер�
нет�сайте этой палестинской радикальной груп�
пировки.

Соглашение об оказании помощи было заклю�
чено в ходе начавшегося в четверг визита в Иран
палестинской делегации, возглавляемой мини�
стром внутренних дел Палестины, членом Хамас
Саидом Сиямом (Said Siyam). В частности, Иран
поставит в Палестинскую национальную автоно�
мию автотранспортную технику, количество еди�
ниц которой не сообщается. Сиям уже провел ряд
встреч с представителями иранского руководства,
в частности, с президентом Ирана Махмудом Ах�
мадинежадом. РИА «Новости», 13.10.2006г.

– Одним из первых указов нового министра
внутренних дел Палестины Саида Сыяма стал
указ, разрешающий палестинским полицейским
отращивать бороду. До этого палестинским поли�
цейским запрещалось быть бородатыми – нару�
шителям грозил штраф, а в некоторых случаях и
тюремное заключение. Министр признал наказа�
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ние за ношение бороды ущемлением личных сво�
бод и отменил его. Министр внутренних дел Саид
Сыям является членом нового палестинского пра�
вительства, сформированного радикальным пале�
стинским движением Хамас. Церемония присяги
нового правительства состоялась 29 марта. РИА
«Новости», 3.4.2006г.

– Со счетов Палестинской национальной ад�
министрации за последние годы похищено по ме�
ньшей мере 700 млн.долл. По словам генерального
прокурора палестинской автономии Ахмеда аль�
Могани (Ahmed al�Moghani), всего выявлено 50
случаев коррупции в финансовой и администра�
тивной сферах. РИА «Новости», 5.2.2006г.

– Россия подарит Палестине 50 бронетранс�
портеров и два транспортных вертолета Ми�17,
сообщил источник, близкий к переговорам. «Мы в
качестве помощи поставим Палестине эту техни�
ку», – сказал источник. Он добавил, что вопросы
поставок, в т.ч. и финансовые, уже согласованы со
всеми заинтересованными министерствами и ве�
домствами. «Когда реально осуществятся постав�
ки сказать точно пока нельзя», – сказал собесед�
ник РИА Новости. Источник добавил, что вопрос
с передачей техники в целом согласован и с изра�
ильской стороной.

В фев. т.г. глава МИД России Сергей Лавров
сообщил, что Россия решает вопрос о поставках
военной техники в Палестину. «Мы уже поставля�
ли военную технику палестинцам. Сейчас есть об�
ращения о поставке дополнительной техники,
включая БТР. Эти обращения рассматриваются,
российское руководство их поддерживает», – ска�
зал тогда министр.

В свою очередь, глава российского военного
ведомства Сергей Иванов в окт. сообщал, что на
территории Палестины уже находятся представи�
тели Минобороны и МВД, которые занимаются
вопросами оказания содействия палестинским си�
лам безопасности и полиции. РИА «Новости»,
26.12.2005г.

– Правительство Эстонии одобрило предложе�
ние выделить министерству иностранных дел
страны 700 тыс. крон (45 тыс. евро) на поддержку
пограничной миссии Европейского Союза в сек�
торе Газа.

Как сообщила пресс�служба правительства Эс�
тонии, правительство Израиля и администрация
Палестины 15 нояб. заключили договор об откры�
тии границ в секторе Газа. Соглашение в качестве
третьей стороны – наблюдателя – предусматрива�
ет участие ЕС. Совет по общим вопросам и внеш�
ним сношениям ЕС 7 нояб. поддержал проведение
миссии в Палестине. Миссия EUBAM (European
Union Border Assistance Mission) Rafah начнется 30
нояб. и продлится год. Цель миссии – в качестве 3
стороны присутствовать на пограничном пункте в
Рафиа, способствуя стабилизации обстановки в
регионе. Общая стоимость миссии EUBAM Rafah
составляет 12 млн. евро. ИА «Росбалт», 24.11.2005г.

– МВД Палестины с понедельника начинают
реализацию плана по улучшению положения в
области безопасности. План включает в себя такие
меры, как изъятие незаконного оружия, наблюде�
ние за выполнением режима, прекращение сти�
хийных демонстраций и митингов, покушений на
общественную собственность. По словам предста�
вителя министерства внутренних дел Палестины
Тауфика Абу Хосы (Taufik Abou Hosa), местные

силы безопасности начнут устанавливать порядок
с городов Наблус, Вифлеем и Тулькарм, а через
несколько дней – в городах и населенных пунктах
сектора Газа.

В рамках кампании МВД Палестины также на�
мерено пресекать торговлю крадеными машина�
ми, нападения на общественные места и частные
владения. «Уличенные в нарушении режима и за�
мешанные в преступлениях граждане подвергнут�
ся аресту», – подчеркнул Абу Хоса. РИА «Ново�
сти», 21.11.2005г.

Панама
– Панамская полиция побила рекорд Книги

Гиннесса по количеству изъятого из незаконного
оборота кокаина. Как сообщают информагент�
ства, 18 марта, рядом с тихоокеанским побе�
режьем Панамы полиция захватила судно, в кото�
ром 12 панамцев и мексиканцев перевозили 21,4 т.
кокаина. Представители местных властей заявили,
что это одна из самых больших из когда�либо за�
держанных партий данного вида наркотика.

До этого самая крупная из зафиксированных
партий наркотического порошка была изъята аме�
риканской полицией в г.Силмар 29 сент. 1989г.
Тогда из незаконного оборота полиции удалось
вывести 21,1 т. кокаина, а рекордная цифра была
занесена в Книгу рекордов Гиннесса. Следует от�
метить, что колумбийские наркокартели обычно
используют Панаму как перевалочный пункт для
поставок кокаина в США. БЕЛТА, 21.3.2007г.

Перу
– Президент Перу Алан Гарсия приказал нане�

сти авиаудары по подпольным лабораториям по
производству кокаина в тропической зоне Ама�
зонки, сообщают перуанские СМИ. «Необходимо
в самое ближайшее время уничтожить тайные
взлетно�посадочные полосы, а также подпольные
лаборатории по производству кокаина. Я разре�
шаю для выполнения поставленной задачи при�
влечь военную авиацию», – заявил Гарсия мини�
стру внутренних дел Луису Альба (Luis Alva).

Глава перуанского государства приказал пре�
следовать наркобаронов, отметив, что страна на�
ходится на пороге необъявленной войны с нарко�
бизнесом. Жесткие заявления президента Перу
последовали после того, как в понедельник истек
срок двухнедельного ультиматума, в течение кото�
рого должны были быть уничтожены посевы коки
в тропической зоне Амазонки. По официальным
данным перуанского правительства, эта южноаме�
риканская страна занимает второе место в мире по
производству коки после Колумбии. РИА «Ново�
сти», 3.4.2007г.

Польша
– Министр иностранных дел Польши Анна

Фотыга заявила 8 июня, что Польша и США не со�
ставляли никакого графика переговоров по вопро�
су создания базы ПРО на территории Польши.
Она не исключает возможности их завершения
осенью 2007г.

Как сообщает Польское информационное
агентство, А. Фотыга в интервью российским
СМИ сказала, что результаты переговоров в боль�
шей степени будут зависеть от политических кон�
сультаций между президентами двух стран, кото�
рые состоятся сегодня позднее. По ее убеждению,
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планы США разместить в Польше ПРО имеют
только «оборонительный характер». Министр
подчеркнула, что Польша надеется на дружествен�
ное сосуществование с Россией.

По завершении саммита «восьмерки» прези�
дент США Джордж Буш сегодня нанесет краткий
визит в Польшу. Польские СМИ считают, что в
центре внимания встречи лидеров двух стран на�
ходятся вопросы создания базы ПРО и польско�
российские отношения. Польша и США в мае во�
зобновили переговоры по созданию базы ПРО.
Синьхуа, 9.6.2007г.

– Республиканцы на заседании палаты пред�
ставителей конгресса США в четверг попытались
возобновить финансирование базы ПРО в Поль�
ше, но их инициатива не получила необходимого
числа голосов. Требование вернуть 160 млн.долл.
для базы ПРО в Польше, исключенные ранее из
проекта военного бюджета США на 2008г., входи�
ло в предложенную республиканцами поправку о
восстановлении финансирования программ ПРО
в полном объеме, запрошенном президентом
США, и о возвращении 764 млн.долл., ранее «уре�
занных» из бюджета ПРО комитетом по воору�
женным силам палаты представителей конгресса.
Поправка не прошла после того, как против нее
проголосовали 227 конгрессменов и при 199 «за».
РИА «Новости», 17.5.2007г.

– Польская полиция приобрела 70 тыс. нарко�
тестеров для обнаружения в организме водителей
следов одурманивающих веществ. Аппарат в тече�
нии минуты�двух определяет, принимал ли води�
тель ЛСД, марихуану, амфетамин, кокаин, психо�
тропы и другие психоактивные средства.

Это один из крупнейших заказов польской по�
лиции в последнее время. Приобретенные нарко�
тестеры высокого качества, недорогие и обходятся
дешевле анализа крови. Анализ крови будет про�
водиться только в случае, если наркотестер пока�
жет присутствие в организме водителя следов нар�
котической субстанции.

Решение о покупке тестеров было принято в
связи с увеличением числа водителей, управляю�
щих транспортным средством под влиянием нар�
котиков. Каждый день сотрудники польской до�
рожной полиции задерживают 20 чел. за рулем,
принявших наркотики. Наиболее «популярными»
нарковеществами у водителей являются амфета�
мин и марихуана. БЕЛТА, 17.3.2007г.

– Продолжается активное обсуждение темы
размещения элементов американской системы
ПРО в Польше. Польский институт международ�
ных проблем (ПИМП) подготовил доклад прави�
тельству о влиянии размещения элементов систе�
мы ПРО в Польше на безопасность этой страны.
Директор ПИМП Р.Кузьняр, один из авторов до�
клада, в обширном интервью газете подчеркнул,
что американские противоракетные установки не
укрепят польскую безопасность, а напротив, осла�
бят ее, так как по сути система ПРО носит не обо�
ронительный, а наступательный характер. Р.Кузь�
няр уверен, что за размещение элементов ПРО
Польше придется заплатить ухудшением отноше�
ний с Россией, а это слишком дорогая цена за эфе�
мерный вклад в безопасность страны, который на
самом деле является вкладом в укрепление гегемо�
нии США в мире. После обнародования результа�
тов экспертизы ПИМП, которая показывала, что
американская база в Польше нарушает польский

суверенитет и понижает уровень безопасности,
премьер Я.Качиньский отправил Р.Кузьняра в от�
ставку. 26 фев. премьер Я.Качиньский провел
встречу с послом США в Варшаве В.Эше, на кото�
рой были обсуждены вопросы размещения ПРО в
Польше. 23 фев. с.г. МИД Польши отправил США
ноту, в которой выразил согласие на начало пере�
говоров по размещению ПРО в Польше. В ноте
польского МИД указывается на необходимость
ратификации соглашения по ПРО, а значит для
этого потребуется согласие Сейма. www.econo�
my.gov.ru, 28.2.2007г.

– Информируется о скандале, разгорающемся
в польско�финских отношениях после публика�
ции рапорта о ликвидации военных информа�
ционных служб. В этом документе говорится, что
контракт на поставку польской армии транспорте�
ра «Росомаха» производства финской фирмы «Па�
трия» был заключен по инициативе и под давлени�
ем спецслужб, а на самом деле эта техника не отве�
чает нормам и потребностям польских вооружен�
ных сил. Контракт на 1,2 млрд. евро оказался под
угрозой, при том, что «Росомахи» должны были
стать основой технического обеспечения польско�
го контингента в Афганистане, а в дальнейшем
этот совместный польско�финский продукт пла�
нировалось поставлять в третьи страны. 23 фев.
с.г. посол Финляндии в Польше направил мини�
стру обороны Польши А.Щигло письмо, в кото�
ром выразил озабоченность, что доклад наносит
вред репутации фирмы «Патрия» и перспективам
польско�финского военно�технического сотруд�
ничества. Сегодня руководство финской компа�
нии планирует обратиться в минэконом Польши
за разъяснениями относительно дальнейшей судь�
бы совместного проекта. www.economy.gov.ru,
28.2.2007г.

– Сообщается о состоявшемся 17 нояб. закры�
том выездном заседании Комиссии по обороне
сейма Польши, в ходе которого был заслушан до�
клад, подготовленный министерством националь�
ной обороны и Генштабом Войска Польского, ка�
сающийся вопросов, связанных с участием поль�
ских военнослужащих в миссии НАТО в Афгани�
стане и размещением элементов американской
системы ПРО на территории Польши. Как сооб�
щил один из участников заседания, Варшава до
сих пор не получила «четкого сигнала» из Вашинг�
тона относительно условий размещения компо�
нентов ПРО в Польше, а именно, предоставления
полякам ракетных комплексов «Пэтриот» для
нужд ПВО. www.economy.gov.ru, 28.11.2006г.

– Польша будет учитывать позицию России
при принятии решения о размещении на своей
территории средств системы противоракетной
обороны США. Об этом заявил в среду министр
национальной обороны Польши Радослав Сикор�
ский. «Россия – наш очень важный сосед, и мы
принимаем во внимание взгляды своих соседей»,
– отметил глава минобороны в интервью агент�
ству AP перед отлетом в Вашингтон, где у него со�
стоятся переговоры с шефом Пентагона Дональ�
дом Рамсфелдом.

По словам Р.Сикорского, Россия «обнародова�
ла свою позицию», и она будет учтена Польшей. У
России «есть возможности реагировать» на разме�
щение элементов ПРО при помощи «практиче�
ских мер, которые повлияют на безопасность»
Польши, добавил он.
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В окт. вице�премьер – министр обороны РФ
Сергей Иванов заявил, что планирующееся разме�
щение средств ПРО в Польше является «элемен�
том дестабилизации обстановки». Подобные «пла�
ны и разговоры», отметил он, «позволяют гово�
рить, что заявленная цель не соответствует угро�
зе». С.Иванов уточнил, что заявленная цель – «это
перехват иранских ракет, которых нет и в помине,
и в ближайшее время не будет».

Администрация США хотела бы разместить в
Европе 10 ракет�перехватчиков в рамках создания
системы ПРО. Переговоры о создании такой базы
США, кроме Польши, вели с Венгрией, Чехией и
Великобританией. Необходимость размещения
ракет в Европе, по заявлениям Белого дома, вы�
звана стремлением защитить от ракетного нападе�
ния не только территорию США, но и американ�
ские войска за рубежом, а также государства�со�
юзники. Прайм�ТАСС, 2.11.2006г.

– Ведущий польский производитель военной
техники компания «Бумар» подписала договор с
правительством Ирака на сумму в 350 млн.долл.
Контракт предусматривает строительство завода
для модернизации имеющихся в Иракской армии
российских танков и поставку 1000 бронеавтомо�
билей. 375 автомобилей будут использованы для
охраны нефтепроводов, а 600 пойдут на оснаще�
ние силовых структур. Компания «Бумар» в пред.г.
показала доходы в 2 млрд. злотых при чистой при�
были 17 млн. злотых. «Речь посполита», 25.9.2006г.

– Правительство Польши не должно согла�
шаться на строительство в стране американской
базы противоракетной обороны (ПРО), считают
49% поляков. По данным опроса, проведенного
Центром по изучению общественного мнения,
только 33% опрошенных жителей Польши счита�
ют, что в стране можно разместить такую военную
базу. При этом 39% участников опроса заявили,
что американская база ПРО ухудшит безопасность
Польши, на улучшение национальной безопасно�
сти надеются 26% опрошенных

45% респондентов считают, что Польша не по�
лучит от США ни экономических, ни политиче�
ских преференций в ответ на согласие разместить
на своей территории базу противоракетной обо�
роны. Надеются на преференции 37% опрошен�
ных. Опрос проводился 7�11 сент. По общенацио�
нальной репрезентативной выборке было опро�
шено 1005 чел. в возрасте старше 15 лет. Прави�
тельство США рассматривает Польшу и Чехию
как страны, где могли бы быть размещены эл�
ементы американской системы ПРО. РИА «Ново�
сти», 21.9.2006г.

– Премьер�министр Польши Ярослав Качинь�
ский (Jaroslaw Kaczynski), находящийся сейчас с
рабочим визитом в Соединенных Штатах, прибу�
дет на военную базу США Форт Ворт (Fort Worth).
Как сообщили в пресс�службе канцелярии пре�
мьер�министра Польши, Ярослав Качиньский
примет участие в торжественной церемонии пере�
дачи Польше первого истребителя F�16. Мини�
стерство обороны Польши потратит на программу
приобретения новых самолетов Ф�16 (F�16) 3,8
млрд.долл. Данная программа закупок является
одной из самых масштабных не только в Воору�
женных Силах, но и вообще в истории Польши.

Доставка первых 4 самолетов в Польшу запла�
нирована на нояб. 2006г. До конца 2008г. Варшава
должна будет получить все 48 самолетов – 36 ма�

шин F�16 С в одноместной версии и 12 двухмест�
ных самолетов F�16 D. В Польше для обслужива�
ния самолетов F�16 будет задействовано две с по�
ловиной тыс.чел. Польско�американский кон�
тракт предусматривает обучение в США 49 поль�
ских пилотов и 183 специалистов. РИА «Новости»,
15.9.2006г.

– Польские СМИ комментируют предстоя�
щие переговоры премьера Я.Качиньского в ходе
предстоящего визита в США относительно воз�
можного размещения элементов американской
ПРО на территории Польши. По оценкам мини�
стра обороны РП Р.Сикорского, приведенным в
интервью с ним на страницах «Речьпосполитой»,
реализация данного проекта послужила бы це�
лям укрепления обороноспособности страны.
Его положительное восприятие Сеймом и обще�
ством, по мнению министра, будет зависеть от
качества представленной аргументации, выте�
кающей из характера и объема соглашений с
американцами. Что касается представителей си�
ловых структур и органов госуправления, то их
позиция по данному вопросу, как показало про�
шедшее накануне заседание Совета националь�
ной безопасности, единодушна и говорит в поль�
зу размещения.

В статье на эту же тему в газете «Трибуна» при�
веден целый ряд негативных моментов, связанных
с возможной реализацией проекта. По мнению ав�
тора статьи, проект не уменьшает, а увеличивает
угрозу безопасности страны, поскольку прочно
связывает Польшу с военной политикой США.
Речь, в частности, может идти о превращении РП
и ее представителей за рубежом в объекты атак со
стороны международного терроризма. Размеще�
ние элементов ПРО, как далее повествует газета,
неизбежно вызовет ухудшение отношений с неко�
торыми европейскими партнерами, а особенно с
Россией, что в контексте ее динамичного развития
и укрепления связей с восточными соседями не
может не вызывать опасений. Подвергается сом�
нению также факт соблюдения американцами
всех соглашений (уступок), в случае если они во�
обще будут достигнуты на польских условиях.
Речь идет, в частности, о защите от ракет ближне�
го радиуса действия, передаче высоких военных
технологий, степени участия польской стороны в
строительстве стратегического объекта, его эк�
стерриториальности. Газета напоминает о нега�
тивной практике взаимодействия с США на при�
мере реализации офсетных соглашений по постав�
кам F�16. В завершении сделан вывод о необходи�
мости информирования населения обо всех плю�
сах и минусах проекта, а также проведения рефе�
рендума в стране для окончательного принятия
решения.

Информируется о проведении в Варшаве 8�9
сент. с.г. совещания руководителей генеральных
штабов 26 стран�членов НАТО. Основной темой
переговоров стало возможное увеличение числен�
ности сил альянса присутствующих в Афганиста�
не. По свидетельству шефа Военного комитета
НАТО, в складывающейся ситуации военным
формированиям союзников не хватает 2�2,5 тыс.
солдат. На данный момент остается неясным, ка�
кие страны и в каком объеме направят свои по�
дразделения в Афганистан. Консультации по дан�
ному вопросу продлятся в течение предстоящей
недели. «Речь посполита», 14.9.2006г.
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– Компания Gemalto (Euronext NL 0000400653
GTO), лидер в области защиты электронной ин�
формации, объявила сегодня о поставке продук�
ции на базе технологии Setec для создания систе�
мы электронных паспортов в Польше. Первые
коммерческие поставки начались в июле. Соглас�
но рамочному договору, Gemalto поставит поль�
ской компании Polish Security Printing Works
(PWPW) так называемые «инлеи» (вкладыши с
микрочипами) для биометрических паспортов,
которые будут выдаваться гражданам Польши.

Следуя рекомендация Европейского союза, в
конце авг. 2006г. Польша начала выдачу гражда�
нам страны электронных паспортов. Ранее в этом
году с успехом прошла опытная фаза, в ходе кото�
рой было выдано 3 тыс. дипломатических элек�
тронных паспортов. По итогам опытной фазы Ge�
malto была утверждена на роль главного постав�
щика технологий для программы всеобщей заме�
ны паспортов под руководством министерства
внутренних дел и администрации Польши. Со�
гласно информации, полученной из министерства
внутренних дел и администрации, к концу авг.
2006г. все новые паспорта польских граждан дол�
жны иметь электронную защиту. Компания Polish
Security Printing Works (PWPW) ежегодно произво�
дит 1,5 млн. паспортов.

Технология производства электронных пас�
портов Setec, применяемая компанией Gemalto и
усиленная технологией цифровой защиты Setec,
включает высокобезопасную операционную си�
стему с криптографически защищенными высо�
коемкими бесконтактными чипами, встроенны�
ми в заднюю сторону обложки паспорта. «Компа�
ния Gemalto рада возможности участвовать в про�
грамме внедрения Польшей электронных паспор�
тов. Наше сотрудничество с государственными
органами Польши было в высшей степени кон�
структивным, и наша общая задача разработки
безопасной и эффективной технологии на благо
граждан, получающих новые паспорта, была ре�
шена наилучшим образом», – заявил управляю�
щий европейским бизнесом компании Жак Сене�
ка.

Ожидается, что многие страны приступят в те�
чение этого года к внедрению программ перехода
на биометрические паспорта. Крепкая репутация
компании Gemalto во всем мире основана на том,
что она предлагает самый полный продукт и сер�
вис на новом рынке идентификационных техно�
логий. Успешными потребителями продукции
Gemalto являются Чешская Республика, Фран�
ция, Норвегия, Португалия, Россия, Сингапур,
Словения, Швеция и США. На текущий момент
Gemalto оснастила своими безопасными чипами 3
млн. электронных паспортов. Setec является ча�
стью группы Gemalto (приобретена в 2005).

Компания Gemalto (Euronext NL 0000400653
GTO) является лидером в области защиты элек�
тронной информации, ее прогнозные доходы в
2005г. составили 2,2 млрд.долл. Компания осу�
ществляет операции в 120 странах, и в ее штате ра�
ботают 11 тыс. сотрудников, в т.ч. 1500 инжене�
ров�исследователей. Предлагаемые компанией
решения обеспечивают безопасность и простоту
персонального обмена электронной информацией
в мире, где все ценности, от финансов до личной
информации, все чаще предстают в виде передава�
емых через сети битов и байтов.

Компания Gemalto(www.gemalto.com) успешно
развивается благодаря разработке и развертыва�
нию безопасных платформ, переносимого защи�
щенного программного обеспечения на строго
персональных носителях, таких как смарт�карты,
Sim�карты, электронные паспорта, считывающие
устройства и жетоны. Свыше млрд. людей во всем
мире используют продукты и услуги компании в
таких областях как телекоммуникации, банков�
ские операции, «электронное правительство»,
управление идентификацией (identity manage�
ment), мультимедийный контент, управление ци�
фровыми правами, ИТ�безопасность и других.
Компания Gemalto N.V. была образована в июне
2006г. в результате слияния компаний Axalto Hol�
ding N.V. и Gemplus International S.A. Прайм�
ТАСС, 31.8.2006г.

– В польской армии будут выплачивать премии
за знание иностранных языков, сообщил министр
обороны Польши Радослав Сикорский (Radoslaw
Sikorski). По словам военного министра, привет�
ствуется повышение квалификации в области зна�
ния иностранных языков. С осени этого года во�
еннослужащим будет выплачиваться премия в
2500 польских злотых (830 долл.) за знание ино�
странного языка. Такую же сумму можно будет по�
лучить через несколько лет, подтвердив знание
языка. «Нас не устраивает уровень знания ино�
странных языков в армии», – сказал Сикорский.

Министр отметил, что по его наблюдениям, да�
же наличие сертификата, подтверждающего зна�
ние иностранного языка, не всегда «совпадает с
реальным знанием языка». Изучение иностран�
ных языков проводится в польской армии с 1997г.
в соответствии с нормами НАТО. Существует пять
уровней знания языка – от начального до так на�
зываемого «досконального» знания. Как сообщи�
ли в минобороны Польши, английским языком в
разной степени владеют 16 тыс. офицеров, рус�
ским – 2000, немецким – 1500, французским – 400
чел. РИА «Новости», 11.8.2006г.

– Большинство поляков выступают против раз�
мещения американской военной базы ПРО в
Польше. Об этом свидетельствуют результаты
опроса общественного мнения, проведенного по
заказу газеты Rzeczpospolitа. В США такие базы
размещены на Аляске и в Калифорнии. В течение
ближайших нескольких недель американцы дол�
жны определиться, в какой из европейских стран
появится база ПРО – в Польше или в Чехии. Госу�
дарство, в котором разместится американская во�
енная база, неплохо на этом заработает – Вашинг�
тон намерен выделить 1,7 млрд.долл., отмечает га�
зета.

Поляков «финансовые» аргументы не убежда�
ют. Две трети (63%) опрошенных высказались
против размещения в Польше военной базы
США и только 23% поддержали эту идею. По
данным социологов, результаты исследования
существенно зависят от пола опрашиваемых и их
возраста. Так, против американской военной ба�
зы был 71% польских женщин («за» – 14%) и
только 55% мужчин («за» – 34%). Против строи�
тельства базы выступили 72% опрошенных в воз�
расте 60�65 лет, в то время как 32% людей в возра�
сте 30�39 лет поддержали эту идею. Опрос прово�
дился 4�6 авг., по репрезентативной выборке по
всей стране были опрошены 983 чел. РИА «Ново�
сти», 10.8.2006г.

85 ÏÎËÜØÀÝêñïîðò âîîðóæåíèé, àðìèÿ è ïîëèöèÿ çà ðóáåæîì



– Польская компания «Бумар» – производи�
тель военной техники – поставила в Ирак 600 бро�
неавтомобилей на 120 млн.долл. Автомобиль мон�
тируется на итальянском шасси, оснащен двигате�
лем «Ивеко». Максимальная скорость передвиже�
ния – 100 км. в час. При весе 5,5 т. он вмещает 8
солдат. Надежно защищает от автомата Калашни�
кова. «Бумар» ведет переговоры с правительством
Ирака на поставку еще 600 таких бронеавтомоби�
лей.

До 2008г. НАТО инвестирует в Польше 2,3
млрд. злотых. Помимо топливно�заправочных
станций будет построена радарная система даль�
него обнаружения целей и система контроля воз�
душного пространства. www.economy.gov.ru,
28.7.2006г.

– Только четвертая часть из имеющихся в поль�
ской армии 400 автономных топливно�заправоч�
ных станций соответствует современным техниче�
ским требованиям. Польша в ближайшие годы
планирует произвести замену старых станций. На
эти цели будет выделено 100 млн.долл. «Речь по�
сполита», 20.7.2006г.

– До 2008г. НАТО инвестирует в Польше 2,3
млрд. злотых. Помимо топливно�заправочных
станций будет построена радарная система даль�
него обнаружения целей и система контроля воз�
душного пространства. «Речь посполита»,
20.7.2006г.

– Сообщается о попытке премьер�министра
Польши К.Марчинкевича, заблокировать приня�
тие решения ЕС о выделении 1 млрд. евро на ра�
боты по очистке дна Балтийского моря от снаря�
дов, в т.ч. и с отравляющими веществами. Аргу�
менты противников данной позиции польского
премьера таковы: очистка дна от взрывоопасных
предметов обеспечит безопасность судоходству,
сделает рыболовство более прибыльным за счет
увеличения районов промысла. Даже положи�
тельное решение по данному вопросу польские
политики смогут использовать в своих интересах
– что проведение столь масштабных работ могут,
по крайней мере, если не сорвать, то хотя бы ото�
двинуть начало строительства СЕГ. «Газета вы�
борча», 26.6.2006г.

– Польша планирует истратить в 2006г. 1
млрд.долл. на покупку вооружений. Однако, ввиду
вступления Польши в открытый рынок вооруже�
ний, все европейские производители оружия смо�
гут участвовать в тендерах на поставку военной
техники для польской армии. Это обстоятельство
беспокоит польских производителей, т.к. их про�
дукция не обладает необходимой конкурентоспо�
собностью. В этой связи профсоюз работников
отрасли планирует провести забастовку против до�
ступа на польский рынок оружия иностранных
фирм. Всего в отрасли работает 30 тыс. чел. «Речь
посполита», 23.6.2006г.

– Министр юстиции Польши Збигнев Зебро
(Zbigniew Ziobro) предлагает через суд забирать ав�
томобили у пьяных водителей. Глава Минюста
Польши сообщил, что министерство выступает за
то, чтобы более сурово наказывать пьяных водите�
лей. Зебро обратил внимание, что польские суды
крайне либерально подходят к таким нарушите�
лям. «За нахождение за рулем автомобиля в пья�
ном виде, в соответствии с действующим в стране
законодательством, водителю грозит до двух лет
тюрьмы», – напомнил министр юстиции Польши.

Зебро предложил через суд забирать автомобили у
пьяных водителей. Глава Минюста Польши сооб�
щил, что только за последние выходные на дорогах
по всей стране было задержано три тыс. 379 авто�
любителей в состоянии алкогольного опьянения.
РИА «Новости», 19.6.2006г.

– Польша выиграла тендер на строительство на
своей территории 12 крупных топливных баз НА�
ТО. Для Польши это означает приток инвестиций
в 200 млн.долл. Германия и Турция пытаются
опротестовать результаты тендера. (ПАП, 9 июня
2006г.). www.economy.gov.ru, 15.6.2006г.

– Польша не намерена размещать на своей тер�
ритории новые военные базы, в т.ч. НАТО. Об
этом в четверг заявил заместитель директора де�
партамента МИД Польши Марек Зюлковский.

По его словам, информацию о готовящемся к
2011г. размещению в Польше базы противоракет�
ной обороны он «узнал из газет».

«Пока никто в Польше не планировал строи�
тельство военных американских или натовских
баз. Да, у НАТО есть планы инвестиций в Польше,
но они имеют типично гражданский характер.
Так, в 2007�08гг. должен быть открыт центр обра�
зования НАТО в Быдгоще, на Северо�Западе
Польши», – сказал собеседник.

Он подчеркнул, что «открытие новых военных
американских или натовских баз в Польше не пла�
нировалось и не планируется».

Замдиректора департамента МИД Польши
прибыл в Калининград для участия в конферен�
ции «Россия�НАТО: объединяя усилия». РИА
«Новости», 25.5.2006г.

– Парламент Польши в пятницу проголосовал
за создание новой спецслужбы – Центрального
антикоррупционного Бюро (Centralne Biuro Anty�
korupcyjne – СВА). За принятие решения высказа�
лись 354 депутата, против – 43, воздержались 20
парламентариев. Всего в Сейме Польши 460 депу�
татов.

Принятый законопроект направлен на утвер�
ждение в Сенат (верхняя палата парламента), где
правящая в Польше партия «Право и справедли�
вость» имеет большинство.

СВА должно стать абсолютно новой спецслуж�
бой в стране и заняться борьбой с коррупцией. Ее
руководителя будет назначать премьер�министр
Польши. Бюджет Бюро на 2006г. составит 70 млн.
злотых (1 долл. – 3 злотых). В СВА будут работать
500 чел.

Как ожидается, первым руководителем СВА
станет депутат от партии «Право и справедли�
вость» Мариуш Каминский (Mariusz Kaminski).
РИА «Новости», 12.5.2006г.

– Численность польского воинского контин�
гента в Ираке в этом году остается прежней – 900
чел., сообщил в четверг министр обороны Польши
Радослав Сикорский (Radoslaw Sikorski).

По его словам, в Ирак в конце июля�начале авг.
2006г. направится 7�я смена польского воинского
контингента. Основной костяк польской группи�
ровки составят военнослужащие 16 Поморской
механизированной дивизии.

За время нахождения польского воинского
контингента в Ираке с авг. 2003г. погибли 17 поля�
ков. Среди них – 13 польских военнослужащих,
два бывших спецназовца, работавших на охран�
ную фирму, и двое журналистов Польского обще�
ственного телевидения.
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Численность польской группировки в начале
миротворческой миссии составляла 2 тыс. 400 во�
еннослужащих. РИА «Новости», 27.4.2006г.

– Командующий силами обороны Эстонии,
вице�адмирал Тармо Кыутс с 25 апр. находится с
официальным рабочим визитом в Польше, где он
встречается с командующим польскими силами
обороны, генерал�лейтенантом Франчишеком Га�
гори. Об этом сообщили в пресс�службе эстонских
сил обороны. Кыутс знакомится с работой поль�
ского Генерального штаба и встречается с высшим
руководством сил обороны Польши. На военном
полигоне Ведржин эстонскому главнокомандую�
щему будет продемонстрирован польский колес�
ный бронетранспортер Rosomak. Интерес эстон�
цев к машине вызван тем, что в дек. 2004г. Фин�
ляндия закупила за 126 млн.долл. 62 машины мар�
ки AMV XC�360 P Rosomak.

В ходе визита будут обсуждаться вопросы, свя�
занные с подготовкой корпуса быстрого реагиро�
вания НАТО из боевых частей Польши, Германии
и Дании к концу 2007г. Эстония, по мнению эс�
тонских военных, является идеальным географи�
ческим местом для постоянной дислокации этого
подразделения.

Напомним, до Второй мировой войны между
Эстонией, Польшей и Финляндией развивались
тесные военные связи, а главнокомандующие Эс�
тонии и Польши генерал Лайдонер и маршал Пил�
судский были близкими друзьями. ИА Regnum,
27.4.2006г.

– По итогам пребывания президента Польши
Л. Качиньского в США достигнута договорен�
ность о передаче польским вооруженным силам
пяти транспортных самолетов Геркулес C�130E.
Первый самолет будет доставлен в Польшу в 2007г.
после ремонта в США. Самолеты имеют налет по�
рядка 20�22 тыс. часов и могут эксплуатироваться
еще 15 лет. Финансирование осуществляется фон�
дом Foreign Military Financing (82,9 млн.долл.) и
низкопроцентного кредита, предоставленного
правительством США (51,2 млн.долл.). С середи�
ны 90гг. Конгресс США выделяет Польше безвоз�
мездные дотации на модернизацию армии в 14
млн.долл. в год при условии осуществления заку�
пок в США. В 2004г. размер помощи превысил 100
млн.долл. С начала иракской компании США на
обслуживание польского контингента в Ираке
истратили 300 млн.долл. www.economy.gov.ru,
22.2.2006г.

– Премьер�министр Польши К.Марчинкевич
в интервью газете «Жиче Варшавы» заявил, что
продление до конца 2006г. участия польских во�
еннослужащих в операции по Ираку принесет
Польше конкретные экономические выгоды, в
частности, польские предприятия будут участво�
вать в эксплуатации иракских нефтяных место�
рождений. В этом году будет учреждена польско�
иракская межправительственная рабочая группа,
которая разработает конкретную программу со�
трудничества в нефтяной области. В янв. начнет
работу совместная межгосударственная комис�
сия по вопросам нефти и газа. Ирак располагает
изведанными запасами нефти и газа, сравнимы�
ми с Саудовской Аравией. Спустя несколько лет
Ирак будет богатой страной. Если сегодня Поль�
ше не удастся вступить с Ираком в сотрудниче�
ство, то это будет означать в будущем огромные
потери.

С марта 2006г. количество польских солдат в
Ираке должно быть уменьшено до 900 чел. Основ�
ной целью их пребывания станет обучение ирак�
ских солдат. Участие польского контингента в ан�
титеррористических операциях предусматривает�
ся только в критических ситуациях. Поляки дол�
жны будут остаться в Ираке до конца 2006г., что
будет стоить польскому бюджету 130 млн. злотых.
«Жиче Варшавы», 2.1.2006г.

– По сообщению Польского агентства печати,
правительство Польши 27 дек. решило продол�
жить сокращение численности своего континген�
та в Ираке. При этом срок дислокации армии бу�
дет продлен до конца 2006г. Данное решение по�
ступит на окончательное утверждение президента
Польши Леха Качиньского.

Премьер�министр Польши Казимеж Марчин�
кевич в тот же день на очередном заседании пра�
вительства сказал, что польское правительство по
требованию союзнических войск в Ираке и ирак�
ского правительства приняло данное нелегкое ре�
шение. Оно было сделано на коллективном засе�
дании кабинета министров, на котором постано�
вили, что расходы на продление срока дислокации
будут взяты из бюджета министерства обороны.
Польша в сент. 2003г. отправила войска в Ирак.
Польское правительство в фев. т.г. сократило со�
став своего контингента на 800 чел., а в апр. объя�
вляло о полном выводе войск из Ирака в начале
будущего года. Синьхуа, 28.12.2005г.

– Польские войска останутся в Ираке до 31 дек.
2006г. Как сообщил на специально созванной
пресс�конференции премьер�министр Польши
Казимеж Марчинкевич, такое решение было при�
нято на заседании правительства страны. Предпо�
лагается, что с марта 2006г. численность польско�
го воинского контингента в Ираке сократится до
900 чел. Нынешняя смена из 1450 польских воен�
нослужащих завершит свою миссию в Ираке в
янв. 2006г. РИА «Новости», 27.12.2005г.

– С 31 дек. 2005г. Польша примет на себя воз�
душный патруль над Литвой, Латвией и Эстони�
ей. Как передало Польское агентство печати, взяв
на себя патруль, Польша тем самым выполнит
обязательство по защите воздушного простран�
ства 3 балтийских стран согласно миссии НАТО
обеспечения воздушной безопасности. Задача
польской авиации состоит в регулярных патруль�
ных полетах в целях предотвращения нарушения
воздушного пространства этих стран и оказания
помощи военным или гражданским самолетам
других стран, совершающих обычные рейсы над
Балтикой.

Минобороны Польши заявило, что 4 истреби�
теля Миг�29 будут размещены на базе в Литве.
Два самолета будут непрерывно выполнять па�
трульные задачи круглосуточно. В связи с отсут�
ствием в Литве, Латвии и Эстонии истребителей
после их вступления в НАТО в марте 2004г. за за�
щиту воздушного пространства трех стран пооче�
редно отвечают авиации стран альянса. Синьхуа,
26.12.2005г.

– В учебном центре польской разведки в
окрестностях населенного пункта Старе Кейкуты
(Stare Kiejkuty) Ваминьско�Мазурского воеводства
Польши существуют «внутренние зоны», куда
имели доступ сотрудники ЦРУ. Об этом заявил
бывший шеф польского Агентства разведки Збиг�
нев Семянтковский (Zbigniew Siemiatkowski).
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При этом Семянтковский подчеркнул, что это
«не имеет ничего общего» с предполагаемыми се�
кретными тюрьмами ЦРУ для террористов из
«Аль�Каиды», о которых сообщают СМИ. «О том,
что в Кейкутах есть разведшкола общественность
знает несколько лет. Это не секрет. Не является
секретом и то, что Польша очень тесно сотрудни�
чает с ЦРУ, – сказал бывший шеф польской раз�
ведки. – Наше сотрудничество имеет различные
формы, в т.ч. и такие, когда сотрудники американ�
ских спецслужб находятся на территории поль�
ской разведшколы», – добавил он. Семянтков�
ский сообщил также, что в Польше «существует
более двух таких зон», куда имеет доступ ЦРУ.
Польская разведшкола в Кейкутах находится не�
далеко от аэропорта Шыманы, где, как сообщает
пресса, тайно приземлялись самолеты ЦРУ. РИА
«Новости», 15.12.2005г.

Португалия
– Россия и Португалия намерены развивать во�

енно�техническое сотрудничество и провести экс�
пертные консультации по этому вопросу, сообщил
глава МИД РФ Сергей Лавров по итогам перего�
воров со своим португальским коллегой Фрейта�
шем ду Амаралом. «Имеется в виду такое же воен�
ное сотрудничество, как и с любой другой стра�
ной. У нас такое сотрудничество развивается с
очень многими странами�членами ЕС, другими
европейскими странами, странами других конти�
нентов», – пояснил Лавров.

Он напомнил, что в ходе недавнего визита в
Португалию министра обороны РФ Сергея Ива�
нова обсуждались вопросы такого сотрудниче�
ства. «Выявился серьезный интерес к сотрудниче�
ству в этой области. Соответствующие эксперты
двух стран вскоре встретятся и обсудят практиче�
ские аспекты такого сотрудничества», – сказал
Лавров.

В свою очередь, ду Амарал отметил, что Порту�
галия заинтересована в военно�техническом со�
трудничестве с Россией и, в частности, в обмене
опытом, который позволил бы лучше функциони�
ровать вооруженным силам двух стран.

«У нас есть совершенно конкретные проблемы,
которые волнуют обе стороны – борьба с терро�
ризмом, незаконным оборотом наркотиков, тор�
говлей оружием, в т.ч. оружием массового уничто�
жения, а также торговля людьми», – сказал ду
Амарал. По его словам, Португалия хотела бы со�
трудничать с Россией в решении этих проблем.
РИА «Новости», 18.10.2005г.

Россия
– На минувшей неделе в Москве в объединен�

ном штабе Организации Договора о коллективной
безопасности (ОДКБ) прошли консультации экс�
пертов министерств обороны государств�членов
ОДКБ под председательством первого заместите�
ля начальника штаба, генерал�полковника Ивана
Бабичева, сообщает посольство Республики Бела�
русь в России. В ходе мероприятия эксперты обсу�
дили вопросы, касающиеся реализации Соглаше�
ния о подготовке военных кадров для государств�
членов ОДКБ, подписанного главами государств
23 июня 2005г., наметили основные направления
деятельности по ускорению процесса создания
единой системы совместной подготовки военных
кадров в рамках ОДКБ.

Представители военных ведомств обсудили по�
ступившие предложения по проекту Положения
об организации единой системы совместной под�
готовки военных кадров для вооруженных сил,
других войск и воинских формирований госу�
дарств�членов ОДКБ, которое проходит процеду�
ры согласования в государствах�членах Организа�
ции. Система подготовки военных кадров в фор�
мате организации весьма развита, отмечается в со�
общении. Только в вузах Минобороны России
ежегодно обучается тыс. военнослужащих из госу�
дарств�членов Организации. В т.ч. 800 – на льгот�
ной и безвозмездной основе. Совместную подго�
товку военных кадров в формате ОДКБ осущест�
вляют Республика Беларусь и Республика Казах�
стан.

В ноябре 2005г. в рамках реализации Соглаше�
ния о подготовке военных кадров Совет мини�
стров обороны ОДКБ утвердил Перечень учебных
заведений для совместной подготовки кадров. В
документе 60 вузов, в которых государства�члены
ОДКБ готовы вести подготовку военных кадров
своих союзников на льготной и безвозмездной ос�
нове. В консультациях приняли участие предста�
вители министерств обороны всех государств�
членов ОДКБ. Государствами�членами ОДКБ яв�
ляются Республика Беларусь, Российская Феде�
рация, Республика Армения, Республика Казах�
стан, Кыргызская Республика, Республика Тад�
жикистан и Республика Узбекистан.  KZ�today,
21.8.2006г.

– Cеминар Парламентской Ассамблеи НАТО,
в ходе которого будут обсуждаться вопросы безо�
пасности на Южном Кавказе, откроется в четверг
в Сочи. «Это будет 63 семинар ПА НАТО, органи�
зуемый в рамках инициативы Роуза�Рота», – сооб�
щила «Интерфаксу» в среду первый вице�спикер
Госдумы, руководитель российской парламент�
ской делегации в ПА НАТО Любовь Слиска. Она
обратила внимание на то, что впервые семинар в
рамках этой инициативы проводится в РФ.

«На обсуждение – а дискуссия продлится три
дня – будет вынесен большой круг вопросов. В их
числе – «Отношения между Россией и НАТО»,
«Замороженные конфликты на Южном Кавказе:
Абхазия и Южная Осетия», «Энергетическая бе�
зопасность на Южном Кавказе»», – отметила
Л.Слиска. Кроме того, по ее словам, будут подня�
ты проблемы обеспечения безопасности в этом
регионе, развития военного сотрудничества меж�
ду Россией и НАТО; предстоит обсудить ситуа�
цию в Нагорном Карабахе, пойдет речь и о роли
гражданского общества в разрешении конфлик�
тов.

Л.Слиска считает важным сотрудничество, на�
лаженное с альянсом по линии Совета Россия�
НАТО. Однако, подчеркнула она, «в наших отно�
шениях остается целый ряд открытых вопросов и
озабоченностей». Среди них, в частности, расши�
рение НАТО на восток, явный интерес альянса к
Украине и Грузии, в целом «повышенное внима�
ние» к странам Южного Кавказа и Центральной
Азии, отметила глава российской делегации. Ожи�
дается, что в Сочи приедет председатель ПА НА�
ТО Пьер Леллуш.

«Инициатива Роуза�Рота» возникла в 1990г. по
предложению конгрессмена Чарли Роуза, возгла�
влявшего тогда ПА НАТО, и сенатора Билла Рота.
Ее главной целью было и остается координация
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отношений с центрально�и восточноевропейски�
ми странами, прежде всего по парламентской ли�
нии. Интерфакс, 21.6.2006г.

– Страны Шанхайской организации сотрудни�
чества (ШОС) начинают формирование единого
розыскного реестра органов безопасности и спе�
циальных служб государств�членов ШОС. Об этом
сообщил замминистра иностранных дел РФ Алек�
сандр Алексеев, передает агентство со ссылкой на
РИА «Новости». По словам дипломата, реестр
«формируется на основе единого списка лиц,
объявленных спецслужбами и правоохранитель�
ными органами государств�членов ШОС в между�
народный розыск за совершение или по подозре�
нию в совершении преступлений террористиче�
ского, сепаратистского и экстремистского харак�
тера, составленный Региональной антитеррори�
стической структурой ШОС (РАТС)».

Замглавы МИДа напомнил, что работой РАТС
– постоянно действующего органа ШОС, пред�
назначенного для координации и укрепления
взаимодействия компетентных органов госу�
дарств�членов, руководит Совет РАТС, заседания
которого проходят два раза в год.

Действует план сотрудничества по линии РАТС
на 2004�06г., предусматривающий значительный
объем работы по совершенствованию организа�
ционно�правовых основ сотрудничества в рамках
ШОС в борьбе с новыми вызовами и угрозами. В
соответствии с ним в марте 2006г. на территориях
Кыргызстана, Таджикистана и Узбекистана про�
ведено совместное антитеррористическое учение
государств�членов ШОС «Восток�антитеррор�
2006», – напомнил дипломат.

По его словам, в ходе учений отрабатывалось
взаимодействие между силовыми структурами
стран�участниц при проведении спецопераций по
нейтрализации террористов, действующих в ре�
гионе Центральной Азии, а также готовность ан�
титеррористических подразделений к практиче�
ским действиям в рамках силовой фазы специаль�
ных мероприятий в экстремальных условиях.

«Практика подобных учений будет продолже�
на», – сказал А.Алексеев. Исполнительным коми�
тетом РАТС установлены рабочие контакты с
Контртеррористическим комитетом Совета Безо�
пасности ООН, Антитеррористическим центром
СНГ и Организацией Договора о коллективной
безопасности (ОДКБ). KZ�today, 9.6.2006г.

– Вице�премьер – министр обороны РФ Сер�
гей Иванов заявил, что часть техники и военного
имущества, выводимого из Ахалкалаки (Грузия)
на российскую военную базу в Гюмри (Армения),
не дестабилизирует обстановку в регионе. «Это не
может привести к дестабилизации военно�поли�
тической обстановки в регионе, тем более, что вы�
вод этого имущества не нарушает фланговые огра�
ничения в рамках ДОВСЕ», – заявил С.Иванов на
пресс�конференции в Баку в среду. «Основная же
часть военной техники и имущества выводится на
территорию РФ», – отметил С.Иванов. «Что каса�
ется Батумской базы, то срок ее ликвидации нес�
колько позже, чем Ахалкалакской, и техника отту�
да в Россию пойдет морем», – добавил С.Иванов.
Интерфакс, 31.5.2006г.

– Около 5 лет и порядка 150 млн.долл. потребу�
ется Украине для того, чтобы полностью завер�
шить испытания самолета Ан�70 и выйти с ним на
авиационный рынок, заявил в среду авторитетный

эксперт в главном штабе ВВС РФ. «В случае выхо�
да Москвы из проекта по созданию Ан�70 Киеву
будет сложно самостоятельно его реализовать, по�
скольку 80% предприятий, которые комплектуют
этот самолет, находятся на территории России», –
сказал собеседник агентства.

По его мнению, Украине вряд ли удастся при�
влечь к проекту другие страны. «Около 10 госу�
дарств изучали возможность своего участия в соз�
дании Ан�70, но все отказались», – сказал эксперт.
Он сообщил, что с 1984г. в проект по созданию са�
молета Ан�70 было вложено 5 млрд.долл., из кото�
рых Москва выделила более 60%. Кроме того, рос�
сийская сторона передала Украине три военно�
транспортных самолета Ан�124 «Руслан» для вы�
полнения платных коммерческих перевозок, сред�
ства от которых направлялись на финансирования
этой программы, сказал собеседник агентства.

«Будущего у самолета Ан�70 практически нет.
Если он и будет построен, то только в единичных
экземплярах. Под Ан�70 необходимо будет менять
всю учебно�материальную базу, вводить новое
подразделение по подготовке специалистов, ме�
нять инфраструктуру на аэродромах и т.д. Экс�
пертами также выявлены значительные недора�
ботки двигателя самолета», – сказал он. Интер�
факс, 31.5.2006г.

– В 2000�04гг. Россия по поставкам вооруже�
ния и военной техники за рубеж вышла на первое
место среди экспортеров оружия, опередив США,
отмечается в русском издании ежегодника Сток�
гольмского международного института исследова�
ний проблем мира (СИПРИ) – 2005, презентация
которого состоялась в Москве.

Согласно приведенным в ежегоднике данным,
крупнейшими экспортерами вооружений в мире
остаются Россия, США, Франция, Германия и Ве�
ликобритания. На них в совокупности приходится
81% всех поставок. В 2000�04гг. Россия опередила
по военным поставкам США, которые занимали
первое место по военному экспорту в 1999�2003гг.

Согласно данным, приведенным в ежегоднике
СИПРИ, в 2000�04гг. Россия поставила обычных
вооружений на 26,9 млрд.долл., США – 25,9
млрд.долл., Франция – 6,3 млрд.долл., Германия
– 4,8 млрд.долл., Великобритания – 4,4
млрд.долл. Интерфакс, 27.5.2006г.

– Россия окажет содействие Таджикистану в
становлении пограничной службы, сообщил Вла�
димир Путин. «Мы договорились создать отдель�
ную программу взаимодействия пограничных
служб России и Таджикистана, а также помощи
Таджикистану со стороны России в становлении
пограничной службы этой страны», – сказал пре�
зидент РФ после переговоров с президентом Тад�
жикистана.

В свою очередь Эмомали Рахмонов сообщил,
что программа содействия Таджикистану в стано�
влении погранслужбы предусматривает помощь в
ее техническом оснащении и подготовке кадров. В
частности, по его словам, обучение в России прой�
дут 50 таджикских курсантов�пограничников.
«Мы благодарны России за помощь в подготовке
для погранслужбы Таджикистана кадровых офи�
церов», – сказал Рахмонов.

Владимир Путин сообщил, что в ходе перегово�
ров обсуждались вопросы обеспечения безопасно�
сти в Центрально�Азиатском регионе и взаимо�
действие России и Таджикистана в международ�
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ных организациях. Взаимодействие двух стран по�
вышает их оборонный потенциал и служит факто�
ром стабильности в регионе, считает президент
РФ. РИА «Новости», 26.5.2006г.

– Военноначальники стран СНГ намерены
создать Международный клуб по противодей�
ствию современным вызовам и угрозам. Об этом
сообщил журналистам в среду в Москве статс�се�
кретарь – замминистра иностранных дел РФ Гри�
горий Карасин перед началом заседания круглого
стола «Использование потенциала военноначаль�
ников в борьбе с современными вызовами и угро�
зами».

«Основная задача клуба – вырабатывать реше�
ния и рекомендации по ключевым вопросам, свя�
занными с безопасностью наших стран и доводить
эти рекомендации до руководства силовых ве�
домств стран�участников клуба» – сказал он.

Со своей стороны, первый замминистра оборо�
ны России Александр Белоусов сообщил, что
большинство военачальников стран СНГ в свое
время «учились в одних вузах, служили в одних ча�
стях и хорошо друг друга знают». «На этой основе
можно решить практически все вопросы, связан�
ные с сотрудничеством на уровне силовых мини�
стерств», – считает он.

«Страшно подумать, что через 5�10 лет наша
смена не сможет сохранить эти точки соприкосно�
вения, и мы станем разделены не только государ�
ственными границами, но и стеной в сознании на�
ших людей», – подчеркнул Белоусов.

Бывший министр обороны РФ маршал Игорь
Сергеев пояснил РИА Новости, что Международ�
ный клуб будет открыт для представителей всех
стран мира, и со временем в него войдут предста�
вители европейских стран и стран американского
континента, в т.ч. США.

«Сегодня общественные организации могут не
только проводить оранжевые революции, но и
развивать международное сотрудничество. И в
этом основное преимущество гражданского обще�
ства, которое мы сегодня вместе создаем», – отме�
тил Сергеев.

Он добавил, что многие вопросы, которые
можно разрешить в рамках такого клуба, никогда
не смогут быть решены на официальном межпра�
вительственном уровне из�за того, что каждое
правительство отстаивает, в первую очередь, свои
интересы.

Подписание решения о создании клуба намече�
но по завершении заседания круглого стола. В его
работе принимают участие представители МИД и
минобороны России, Киргизии, Молдавии, Бело�
руссии, Армении, Украины, Казахстана, Таджи�
кистана, а также представители Госдумы и Совета
Федерации, Счетной палаты РФ, Международно�
го комитета Красного Креста. РИА «Новости»,
24.5.2006г.

Румыния
– Парламент Румынии одобрил в среду согла�

шение о размещении 3 тыс. американских военно�
служащих на румынских военных базах, сообщает
агентство Ассошиэйтед Пресс. Соглашение было
ратифицировано почти единогласно: 257 депута�
тов проголосовали «за» и один «против» при 10
воздержавшихся. Госсекретарь США Кондолиза
Райс поставила свою подпись под соглашением
еще в декабре 2005г. В среду соглашение озвучил

премьер�министр Румынии Калин Папеску Тари�
чану (Calin Popescu Tariceanu). Он отметил, что
Румыния – «партнер Соединенных Штатов в
борьбе с терроризмом».

Уже в этом году часть американских войск –
1500 чел. – будет размещена на военной базе под
г.Констанца. Согласно договору, американцам бу�
дет открыт доступ еще на три тренировочных базы
на юго�востоке и в центре Румынии. База под
Констанцей станет первой на территории госу�
дарств бывшего Варшавского договора, которая
примет американцев, отмечает агентство. РИА
«Новости», 2.5.2007г.

– Госсекретарь США Кондолиза Райс подпи�
сала в Бухаресте соглашение с Румынией о разме�
щении американских военных баз на румынской
территории. По словам президента Румынии
Траяна Бесеску, в качестве одного из будущих
американских военных объектов будет использо�
ваться аэродром «Михаил Когалничеану» (Mihail
Kogalniceanu) близ Черного моря, где, как утвер�
ждала правозащитная организация «Хьюман
Райтс Уотч» (Human Rights Watch), располагалась
тайная тюрьма ЦРУ. Румыния подобные заявле�
ния опровергает.

В рамках заключенного соглашения на терри�
тории Румынии будут находиться до 1500 амери�
канских военнослужащих. Как заявил представи�
тель Пентагона, Вашингтон также планирует соз�
дать свои военные базы в Польше и Болгарии. Во�
енные базы США в Румынии будут меньше, чем
американские базы в Германии в период «холод�
ной войны». Об этом в Вашингтоне сообщил ми�
нистр обороны США Дональд Рамсфелд.

«Любые американские базы в Румынии будут
считаться элементарными местами базирования,
не такими большими, постоянными базами, кото�
рые были построены для американских военно�
служащих в Германии во время «холодной вой�
ны», – сказал глава Пентагона. По его словам, в
нынешнем столетии большинство американских
солдат будут базироваться на родине – в США.
При этом они будут способны к быстрому развер�
тыванию для реагирования на угрозы транснацио�
нального характера, такие как терроризм, и не бу�
дут привязаны к большим зарубежным базам.

«Это хорошо для Румынии, это хорошо для Со�
единенных Штатов», – сказал Рамсфелд, коммен�
тируя подписание госсекретарем США Кондоли�
зой Райс соглашения о размещении временных
тренировочных военных баз США в Румынии.
Министр обороны Румынии Теодор Атанаcиу (Te�
odor Atanasiu) отметил, что его армия только вы�
играет от американского присутствия. РИА «Но�
вости», 7.12.2005г.

– Румыния и США договорились о создании
американской военной базы на Черном море. Об
этом сказал президент Румынии Траян Бэсеску.
«Мы завершили переговоры по поводу военных
построек США на побережье Черного моря и, воз�
можно, в других частях Румынии», – сказал Бэсе�
ску. Кандолиза Райс, возможно, посетит Буда�
пешт в дек. этого года для подписания соглашения
между Пентагоном и Румынией, сказал президент
Румынии в интервью телеканалу Евроньюз, опу�
бликованном на президентском веб�сайте.

По данным агентства, в 2003г. военные США
использовали военно�воздушную базу на юго�
востоке Румынии для переброски военного обо�
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рудования и семи тыс. солдат во время начальной
стадии вторжения в Ирак. РИА «Новости»,
17.11.2005г.

Сальвадор
– Сальвадор завершил отправку в Ирак очеред�

ного, восьмого по счету, воинского контингента
из батальона специальных сил «Кускатлан», сооб�
щают в среду местные электронные средства мас�
совой коммуникации. Сальвадор с 2003г. является
единственной страной Латинской Америки, кото�
рая направляет своих солдат в эту ближневосточ�
ную страну в рамках союзнических обязательств
перед Соединенными Штатами. Численность
каждого, сменяющегося раз в 6 месяцев, сальва�
дорского контингента составляет 380 солдат и
офицеров.

Как отметил присутствовавший на церемонии
прощания с отбывающими в Ирак военнослужа�
щими президент Сальвадора Антонио Сака, «саль�
вадорские парни летят на Ближний Восток для
выполнения гуманитарных и вспомогательных
миссий в составе союзнической коалиции, продо�
вольственной и санитарной помощи населению».

Как отмечают общественные правозащитные
организации страны, сальвадорским солдатам
приходится участвовать в боевых действиях и не�
сти потери. За годы участия в иракской операции в
боях погибли 5 и ранены 20 военнослужащих кон�
тингента. Восьмой контингент вернется домой в
авг. этого года, но Законодательная ассамблея
(парламент) страны уже дала разрешение прави�
тельству на отправку в Ирак девятого воинского
контингента, который должен завершить свою
миссию 31 дек. 2007г. РИА «Новости», 31.1.2007г.

– Президент Сальвадора Антонио Сака принял
решение об отправке очередного контингента
войск в Ирак и направил запрос по этому поводу в
Законодательную ассамблею (парламент) страны,
сообщают национальные и региональные СМИ.
Воинский контингент из 380 солдат и офицеров
батальона «Кускатлан» может отправиться на
Ближний Восток уже в авг. В свою очередь, мини�
стерство обороны Сальвадора также заявило о ги�
бели сержанта и тяжелом ранении солдата из на�
ходящегося сейчас в Ираке контингента сальва�
дорских войск.

Накануне машина, в которой находились сер�
жант Хосе�Мигель Пердомо (Jose Miguel Perdomo)
и рядовой Александер Эррера (Alexander Herrera),
попала в засаду иракских повстанцев, подорвалась
на мине и была обстреляна из автоматического
оружия в районе города Эль�Кут, где расквартиро�
ван сальвадорский контингент. Сальвадор – един�
ственная страна Латинской Америки, которая с
2003г. регулярно направляет в Ирак воинские кон�
тингенты, входящие в состав оккупационных
войск под общим командованием США. За это
время в Ираке погибли три и были ранены 15 саль�
вадорских военнослужащих. РИА «Новости»,
20.7.2006г.

– В сальвадорской столице Сан�Сальвадоре за�
вершается региональная встреча руководителей
оборонных, полицейских и судебных ведомств из
17 стран Центральной Америки и Карибского бас�
сейна, посвященная проблемам координации
борьбы с незаконным производством и оборотом
наркотиков. Это первый столь представительный
форум руководителей силовых структур, проводя�

щийся на региональном уровне по вопросам борь�
бы с наркотиками. Во встрече также принимают
участие министры обороны Колумбии и Мексики
и высшие чиновники правоохранительных струк�
тур США. Одним из главных итогов трехдневной
встречи стало решение о создании в Сальвадоре
регионального центра по борьбе с наркотиками,
который должен положить конец наркомафиям и
преступным группировкам, использующих терри�
торию центральноамериканских и карибских го�
сударств, а также акваторию Карибского моря и
прибрежные воды Тихого океана для транзита
наркотиков в США.

В задачи центра будет входить борьба с «отмы�
ванием» средств, полученных от торговли нарко�
тиками, коррупцией и другими видами «сопут�
ствующих» наркоторговле преступлений. Персо�
нал центра будет международным, в него войдут
представители различных силовых ведомств стран
региона. С созданием данного центра Сальвадор
превращается в стратегический узел Северной
Америки по борьбе с наркотиками. Здесь уже дей�
ствуют Центр мониторинга и наблюдения за неза�
конным оборотом наркотиков, Академия подго�
товки персонала силовых структур, региональные
отделения Интерпола и ФБР. РИА «Новости»,
19.1.2006г.

– Президент Сальвадора Антонио Сака (Anto�
nio Saca) объявил о намерении вывести войска из
Ирака. «Антитеррористическая коалиция в Ираке
пришла к мнению о необходимости постепенного
вывода войск из Ирака. В этой связи, принято ре�
шение о выводе сальвадорских военнослужащих
из страны», – заявил понедельник президент
Сальвадора.

Вместе с тем, он подчеркнул, что если обстоя�
тельства изменятся и для урегулирования ситуа�
ции потребуется отправка нового сальвадорского
контингента, то «я готов рассмотреть такую воз�
можность, т.к. считаю, что наша главная задача
довести дело в Ираке до логичного завершения».
Глава государства сообщил, что в Ираке с инспек�
ционной поездкой находится министр обороны
Сальвадора Отто Ромеро (Otto Romero), который
по возвращению доложит президенту планы выво�
да войск.

Сальвадорские военнослужащие находятся в
Ираке с авг. 2003г. За это врем потери личного со�
става составили два человека. В Ираке находится
батальон сальвадорской мотопехоты численно�
стью 379 военнослужащих. Как ожидается, вывод
батальона начнется в фев. 2006г. РИА «Новости»,
29.11.2005г.

Сан�Томе и Принсипи
– Одна из самых маленьких армий на планете,

в состав которой входит всего 900 чел., совершила
военный переворот в крошечной стране Сан�Томе
и Принсипи, население которой составляет 100
тыс.чел., расположенной на архипелаге Гвиней�
ского залива. Для успеха военного переворота ока�
залось достаточно нескольких выстрелов из авто�
матического оружия. Во время путча президент
страны Фрадике де Менезес находился с офи�
циальным визитом в соседней Нигерии, где были
запланированы встречи с представителями афри�
канских деловых кругов. Избранный в 1991г. пре�
зидент в течение нескольких последних месяцев
ведет переговоры о начале разработки нефтяных
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ресурсов, обнаруженных в территориальных водах
бывшей португальской колонии Сан�Томе и
Принсипи. Ожидается, что уже в следующем году
государство получит первые дивиденды от место�
рождений нефти, объем которых специалисты
оценивают в десятки млн. бар.

Повстанцы распустили правительство и аре�
стовали нескольких министров, в числе которых
единственная женщина – член правительства,
премьер�министр страны Мария дас Невес де Су�
за, которую пришлось направить в больницу в
связи с вызванным переживаниями сердечным
приступом. Пока остаются неясными причины,
побудившие военных совершить переворот, но
недовольство многих жителей страны вызвали не�
давние сообщения о том, что предвыборная кам�
пания нынешнего президента, создавшего свое
состояние на производстве какао, была отчасти
спонсирована властями Нигерии. Уровень жизни
в Сан�Томе и Принсипи, основным источником
дохода которой является выращивание какао и
кофе на экспорт, во многом зависит от междуна�
родной помощи, а средний годовой доход на душу
населения составляет всего 280 долл. ИА «Рос�
балт», 2.10.2005г.

Саудовская Аравия
– Китай отправит в суданскую пров.Дарфур 270

военных строителей, заявила в четверг на брифин�
ге официальный представитель МИД КНР Цзян
Юй (Jiang Yu). По ее словам, это решение принято
в рамках претворения в жизнь второго этапа плана
Кофи Аннана по решению Дарфурской проблемы.
Цзян Юй подчеркнула, что Китай всегда выступал
за решение проблемы Дарфура путем мирных кон�
сультаций, «оказывая Судану гуманитарную по�
мощь, он принял решение направить 270 военных
рабочих» для оказания помощи в урегулировании
вопроса, отметила дипломат.

Дипломат добавила, что «переговоры и мирное
решение – правильный выбор решения вопроса»,
а КНР последовательно выступает за скорейшую
нормализацию обстановки в Дарфуре и «возобно�
вление переговоров между повстанцами и прави�
тельством». Цзян Юй сообщила, что Китай под�
держивает консультации с США по вопросу урегу�
лирования проблемы Дарфура. «США также игра�
ет положительную роль в этом вопросе, Китай и
США вместе высказались за решение проблемы
Дарфура мирными средствами», – добавила она.
РИА «Новости», 10.5.2007г.

– Король Саудовской Аравии Абдалла бен Аб�
дель Азиз объявил амнистию для всех заключен�
ным, не представляющих угрозу безопасности госу�
дарства. Королевское помилование, заявил в этой
связи министр внутренних дел Саудовской Аравии
принц Наиф бен Абдель Азиз, распространяется на
«заключенных всех тюрем королевства, не предста�
вляющих угрозы для безопасности страны и не со�
вершивших серьезных преступлений». Саудовский
монарх также отдал распоряжение властям погасить
задолженности тех, кто отбывает наказание за дол�
ги, если сумма долга не превышает 135 тыс.долл.
Как сообщает саудовская газета «Эр�Рияд», амни�
стия объявлена в связи с начинающейся в субботу
поездкой короля Абдаллы в северные провинции
страны, в ходе которой им будет положено начало
реализации ряда крупных экономических и со�
циальных проектов. РИА «Новости», 5.5.2007г.

– Правительство Саудовской Аравии вслед за
произведенным на днях арестом 172 подозревае�
мых в причастности к терроризму ужесточило
контроль за оборотом ряда химикатов, которые
могут быть использованы террористами. На состо�
явшемся в понедельник заседании кабинета ми�
нистров королевства было принято решение за�
претить сроком на три года «использование в сель�
ском хозяйстве аммиака, кальция, калия, нитрата
магния и других подобных им опасных материалов
в гранулированной или порошкообразной фор�
ме». Применение перечисленных материалов, от�
мечается в заявлении, опубликованном Саудов�
ским информационным агенством, разрешается
лишь в жидком состоянии либо в виде готовых
сельхозсмесей. Использование внесенных в спи�
сок химикатов в твердой форме, говорится в сооб�
щении, отныне ограничивается сферой промы�
шленности, медицины и науки.

Порядок импорта химических материалов, ко�
торые могут быть использованы террористически�
ми группировками для изготовления взрывчатых
смесей, будет выработан министерством внутрен�
них дел королевства совместно с другими заинте�
ресованными ведомствами. Импортировать эти
материалы смогут только четыре саудовские ком�
пании, одобренные правительством. Три дня на�
зад МВД Саудовской Аравии объявило о захвате
самой большой за все время группы сторонников
«Аль�Каиды», в числе которых были подготовлен�
ные за рубежом пилоты�смертники. Заговорщики
планировали нападения на объекты нефтяной ин�
фраструктуры страны, военные базы, убийство
высокопоставленных государственных деятелей.
У террористов, некоторые из которых прошли аф�
ганскую школу, были изъяты большие партии ору�
жия и денег. РИА «Новости», 1.5.2007г.

– Саудовская Аравия заявляет, что в самое бли�
жайшее время на вооружение страны поступят 72
новых истребителя. Речь идет о современном бое�
вом самолете Typhoon, который был разработан
европейцами и до сих пор числился в военно�воз�
душных силах стран Старого Света. Объем сделки
составляет 15 млрд. евро. Принц Султан бин Аб�
дуль Азиз ас�Сауд заявил, что «Тайфуны» прибу�
дут в Саудовскую Аравию «очень скоро». Совре�
менные истребители, разработанные и построен�
ные Европейским консорциумом, на данный мо�
мент были заказаны вооруженными силами четы�
рех европейских стран: Великобритании, Герма�
нии, Испании, Италии и Австрии. Напомним, что
сделка с саудовцами чуть было не сорвалась после
того, как британские власти начали расследование
деятельности секретного фонда, созданного спе�
циально для саудовской королевской семьи. В
связи с угрозой срыва сделки, расследование было
прекращено. Media International. www.rusa�
rabbc.com, 7.1.2007г.

– Саудовская Аравия может отказаться от по�
купки истребителей Eurofighter Typhoon из�за
коррупционного скандала. Об этом сообщает ВВС
News. Реализация крупнейшего контракта, пре�
дусматривающего поставку в Саудовскую Аравию
72 истребителей Eurofighter, оказалась под угрозой
из�за расследования, осуществляемого британ�
ской службой по борьбе с тяжкими финансовыми
преступлениями. Внимание службы привлекли
поставки в Саудовскую Аравию истребителей�
бомбардировщиков Tornado, проводившиеся
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двадцать лет назад. По мнению следователей, кор�
порация ВАЕ Systems, производившая эти самоле�
ты, выиграла тендер незаконным путем, подкупив
саудовских чиновников, ответственных за приня�
тие необходимых решений. ВАЕ Systems подтвер�
дила факт приостановки переговоров относитель�
но поставок «Евроистребителей», однако и корпо�
рация, и саудовская сторона отказываются ком�
ментировать эту информацию.

По информации из некоторых источников,
сведения, необходимые для расследования, были
предоставлены британским правоохранительным
органам французскими спецслужбами. Ряд спе�
циалистов отмечает, что Франция заинтересована
в срыве сделки между Великобританией и Саудов�
ской Аравией, поскольку ближайшим конкурен�
том истребителей Typhoon, произведенных в Ве�
ликобритании, является французский Rafale,
близкий к ним по цене и основным характеристи�
кам. BBC, 28.11.2006г.

– Боевые корабли США и Великобритании
приступили к патрулированию акватории, приле�
жащей к крупнейшему экспортному нефтяному
комплексу Саудовской Аравии – Рас�Танура. Как
сообщила лондонская «Файнэншл таймс», Ва�
шингтон опасается возможной атаки, в т.ч. боеви�
ков «Аль�Каиды», на этот нефтяной комплекс, че�
рез который ежедневно поступает на мировой ры�
нок 8% потребляемой в мире экспортной нефти.
Газета приводит краткое официальное сообщение
командования военно�морской группировкой, в
котором отмечается, что «действия предприняты
на основе полученной информации» и «призваны
оказать поддержку силам Саудовской Аравии и
Бахрейна по противодействию возможной угрозе с
моря нефтяным объектам Рас�Тануры».

Независимые британские аналитики указыва�
ют, что находящийся на востоке Саудовской Ара�
вии и имеющий транспортный выход в Персид�
ский залив комплекс Рас�Танура исключительно
уязвим в случае вооруженного конфликта между
США и Ираном. Они также указывают, что в сент.
США направили в Персидский залив по меньшей
мере два минных тральщика. Это стало реакций на
учения по минированию части акватории Персид�
ского залива, которые провели военно�морские
силы Ирана. Прайм�ТАСС, 28.10.2006г.

– Саудовская Аравия побаивается, что боевые
действия перекинутся из Ирака на ее территорию.
Власть страны надеется избежать этого, построив
стену на границе с Ираком. Стена позволит также
бороться с перевозкой наркотиков и оружия через
Саудовскую Аравию. На возведение стены страна
готова потратить 600 млн.долл., а завершить стро�
ительство планируют летом 2008г. Сооружение
укомплектуют разнообразными системами безо�
пасности, которые будут сигнализировать о по�
пытках пересечь границу. В целом все будет стоить
12 млрд.долл. Арабы не первые, кто ставит стену
на границе. Кроме Великой Китайской стены, по�
строенной 2 тыс. лет назад, и Берлинской, кото�
рую разрушили в 90гг., есть и другие. На прошлой
неделе сенат США принял решение построить
стену на границе с Мексикой, чтобы облегчить
борьбу с незаконной миграцией. Объединенные
Арабские Эмираты уже возводят такое ограждение
на границе с Оманом. Защититься стеной от тер�
рористов из палестинских территорий пытается
Израиль. www.rusarabbc.com, 7.10.2006г.

– США намерены поставить Саудовской Ара�
вии партию вооружений на 6 млрд.долл. Пентагон
заявил, что речь идет о 24 вертолетах Black Hawk,
700 бронемашинах, а также средствах связи, при�
борах ночного видения и др. Сделку должен утвер�
дить конгресс США, передает Радио «Свобода».
Если данная сделка состоится, то одна будет одной
из самых крупных разовых сделок. На такую сум�
му Россия поставила оружие за рубеж за весь
пред.г. В ближайшем будущем Соединенные Шта�
ты продадут Пакистану 77 многоцелевых истреби�
телей F�16. США планируют приобрести в России
партию оружия стоимостью 400 млн.долл. Об этом
на нижнетагильской выставке вооружения Russian
Expo Arms�2006 заявил глава делегации «Рособо�
ронэкспорта» Игорь Севастьянов. По всей види�
мости, это оружие предназначено для вооружения
армии Ирака. RBC, 21.7.2006г.

Сенегал
– В середине авг. армия Сенегала начала опера�

цию против сепаратистов Казаманса. Военные
действия начались недалеко от границы с Гамбией
в районе деревни Синджан (Sindian) (IRIN,
15.09.06).

В марте 2006г. столкновения между фракцией
Салифа Саджо (Salif Sadio) и другой конкурирую�
щей фракцией MFDC вынудили Саджо переме�
стить свои базы в Гвинею�Бисау. В апр. 2006г. он
был вытеснен оттуда военными гвинейской ар�
мии, после чего мятежники вернулись в северную
часть Казаманса.

Газета L’Observateur сообщает, что военным
Сенегала удалось обнаружить поля конопли, день�
ги от продажи которой шли на закупку вооруже�
ния и пищи для мятежников (L’Observateur,
28.08.06).

Правительственным войскам под командова�
нием Абдулая Фалля (Abdoulaye Fall) также уда�
лось взять под контроль несколько баз мятежни�
ков, среди которых самая крупная база Салифа
Саджо в лесу Тамбафф (Tambaff) в 200 км. от гра�
ницы с Гамбией (Le Soleil, 09.10.06). Как сообщил
Абдулай Фалль, Салиф Саджо и его люди, предпо�
ложительно, скрылись на территории Гамбии (Wal
Fadjri, 07.10.06).

Глава MFDC аббат Огюстэн Дьямакун Сенгор
(78 лет), подписавший мирный договор с прави�
тельством в дек. 2004г., доставлен в один из госпи�
талей Дакара. Генсек MFDC Даниель Джата (Da�
niel Diatta) сообщил, что врачи диагностировали
приступ лихорадки, никаких уточнений по поводу
тяжести состояния сделано не было (AFP,
12.10.06).

Поводом для беспокойства являются противо�
пехотные мины, установленные мятежниками. В
начале сент. машина Международного Комитета
Красного Креста подорвалась на мине. В результа�
те один пассажир погиб, трое остальных получили
ранения (IRIN, 01.09.06). Д. Огородникова.
www.af�ro.com, 30.10.2006г.

– Супрефект округа Джулулу (Diouloulou) (ре�
гион Зигиншор) Горги Мбенге (Gorgui Mbengue),
похищенный вооруженными людьми, скончался в
региональной больнице Зигиншора, куда он был
доставлен в тяжелом состоянии после освобожде�
ния похитителями (PANAPRESS). Ответствен�
ность за случившееся взяла на себя одна из фрак�
ций Движения демократических сил Казаманса
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(Mouvement des Forces Democratiques de Casaman�
cе, MFDC), лагерь которой находится в населен�
ном пункте Мамуда (Mahmouda) в 60 км. к северо�
востоку от Зигиншора. Похищение супрефекта
должно было послужить напоминанием прави�
тельству Сенегала, которое обязалось оказать экс�
сепаратистам финансовую, продовольственную и
медицинскую помощь. Но, по словам мятежни�
ков, с июля 2005г. они не получили ничего (Wal
Fadjri).

По сведениям AFP, глава MFD Cаббат Огюстен
Дьямакун Сенгор официально опроверг причаст�
ность MFDC к убийству супрефекта. Лидеры
MFDC также считают, что это убийство не может
послужить препятствием в установлении мира в
Казамансе (AFP). Переговоры продолжаются, и
их главная тема – отказ одного из военачальников
MFDC Салифа Саджо (Salif Sadio) участвовать в
мирном процессе. Д. Огородникова. www.af�
ro.com, 28.2.2006г.

Сербия
– Сербские военные специалисты начали гото�

вить к отправке в Россию 4 истребителя МиГ�29
национальных ВВС для ремонта и модернизации
под натовские стандарты. Сербия не входит в НА�
ТО, однако является участницей программы аль�
янса «Партнерство во имя мира». «Переоснаще�
ние МиГов позволит приспособить военную тех�
нику к требованиям, предъявляемым странами�
участницами программы НАТО «Партнерство во
имя мира», – заявил министр обороны Сербии Зо�
ран Станкович во время посещения одного из во�
енных заводов в пригороде Белграда. По его сло�
вам, на истребителях планируется установить со�
временные навигационные системы и приборы
связи взамен устаревших.

Договор с корпорацией «МиГ» о модерниза�
ции самолетов ВВС Сербии был подписан в Бел�
граде в конце дек. 2006г. Стоимость ремонтных
работ составит 22 млн. евро. В Россию истребите�
ли поступят в разобранном состоянии. Затем ус�
овершенствованные и отремонтированные узлы
будут возвращены в Белград для сборки. Первые 2
самолета предполагается модернизировать уже в
нынешнем году, еще 2 МиГ�29 – в течение 2008г.
«Первоначально планировался ремонт пяти ис�
требителей, для чего были выделены необходи�
мые средства из Национального инвестиционно�
го плана по модернизации военной техники Сер�
бии , сейчас ситуация изменилась, и теперь будут
вестись работы только по четырем самолетам», –
сказал глава оборонного ведомства Сербии. На�
циональный инвестиционный план по модерни�
зации систем обороны Сербии предусматривает
также усовершенствование вертолетов Mи�24,
Ми�17, Ми�8 и военно�транспортного самолета
Ан�26 общей стоимостью 8 млн. евро. РИА «Но�
вости», 26.2.2007г.

– Минобороны Сербии подготовило к продаже
излишки морально устаревшего тяжелого воору�
жения. Потенциальным покупателям предлагает�
ся 347 советских танков Т�55 и Т�60, а также нес�
колько десятков бронетранспортеров и десантных
машин.

Как сообщила сербская газета «Вечерне ново�
сти», соответствующие документы с технической
документаций уже разосланы 50 сербским компа�
ниям, имеющим лицензию на подобного рода

внешнеторговые операции. Стоимость подержан�
ных танков и бронетранспортеров не оглашается и
станет известна лишь клиентам, проявившим ин�
терес к покупке бронетехники.

Как подчеркивает издание, «вся техника нахо�
дится в отличном состоянии и может быть исполь�
зована армией какого�либо развивающегося госу�
дарства». Газета отмечает, что продать танки и
бронетранспортеры будет нелегко, так как евро�
пейский рынок устаревшего оружия советского
производства заполнен аналогичной техникой,
состоявшей на вооружении стран бывшего Вар�
шавского договора. РИА «Новости», 18.2.2007г.

– В ближайшее время начнутся работы по под�
готовке первого самолета МИГ�29 для транспор�
тировки на российское предприятие для выполне�
ния ремонтных работ. Ремонтными работами пре�
дусматривается модернизация и замена оборудо�
вания, отвечающего стандартам ИСАО. В прове�
дении ремонтных работ совместно с российскими
специалистами будут участвовать и сербские спе�
циалисты. По завершении ремонтных работ срок
эксплуатации самолета будет продлен не менее
чем на десять лет. Финансирование ремонтных ра�
бот будет осуществляться за счет средств Нацио�
нального инвестиционного плана (НИП) в 22 млн.
евро. www.economy.gov.ru, 12.2.2007г.

– НАТО пригласила Сербию, Черногорию, а
также Боснию и Герцеговину стать участниками
программы «Партнерство ради мира». Об этом со�
общил сегодня на итоговой пресс�конференции
саммита в Риге генсек альянса Яап де Хооп Схеф�
фер. Эта программа является первым этапом рас�
ширенного сотрудничества с НАТО.

Яап де Хооп Схеффер особенно подчеркнул,
что развитие сотрудничества НАТО с Сербией бу�
дет напрямую зависеть от уровня ее сотрудниче�
ства с Гаагским трибуналом.

Страны НАТО в перспективе рассматривают
эти три государства Балкан как потенциальных
кандидатов для будущего присоединения к альян�
су. Прайм�ТАСС, 29.11.2006г.

– В районе сербского г.Шид, расположенного
примерно в 100 км. от Белграда на границе с Хор�
ватией, во вторник начались работы по очистке
территории пограничного пояса от противопехот�
ных и противотанковых мин, оставшихся здесь
после войны конца девяностых годов прошлого
столетия.

Как сообщили в Центре по разминированию
при правительстве Сербии, денежные средства на
проведение этой операции были собраны мини�
стерством иностранных дел Норвегии, а необхо�
димую технику предоставила норвежская непра�
вительственная организация «Народная помощь».

Участникам операции предстоит разминиро�
вать 325 тыс.кв.м. территории. На это потребуется
1,5�2г. В разминировании будут участвовать серб�
ские предприятия, добившиеся этого права в ре�
зультате международного тендера и оснащенные
по строгим международным стандартам. РИА
«Новости», 17.10.2006г.

– В Белграде до конца октября откроют канце�
лярию НАТО. Как сообщил министр обороны
Сербии Зоран Станкович, открытие такой канце�
лярии обсуждали на встрече с представителями
НАТО во время конференции министров обороны
государств Юго�Восточной Европы накануне в
Тиране (Албания). На этой конференции Сербия
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получила статус наблюдателя. Помощник мини�
стра обороны страны Снежана Самарджич�Мар�
кович уточнила, что канцелярия НАТО, скорее
всего, разместится в здании минобороны Сербии.
РИА «Новости», 28.9.2006г.

– Министерство иностранных дел Сербии вы�
ступило против поставок оружия из Сербии таким
странам, как Грузия и Армения. Как сообщает
МИД Сербии, данное решение принято с учетом
вероятности использования данного оружия про�
тив России и российской армии. МИД Сербии
предупреждает, что поставленное в этот кризис�
ный регион оружие может «быть использовано
против России и российской армии». «Оружие,
производимое в Сербии на фабриках в Крагуева�
це, Ужиче, Вальево, Лучане, Чачке и Бариче не
должно быть использовано против русских и Рос�
сии», – подчеркивается в сообщении МИД Сер�
бии. Источник напоминает, что для вывоза и
транспортировки оружия из Сербии необходимо
разрешение министерства экономики Сербии, ко�
торое может быть выдано только после соответ�
ствующего изучения политической ситуации со
стороны МИД этой страны. Об этом сообщает
сербское агентство B92. ИА Regnum, 8.9.2006г.

– Правительство Сербии приняло решение в
ближайшие дни начать распродажу «излишков»
военного имущества. Об этом в Белграде заявил
министр обороны Сербии Зоран Станкович. На
заседании правительства, добавил Станкович,
определен объем имущества, которое будет пред�
ложено для продажи. Часть вырученных от
средств, объяснил министр, пойдет, в частности,
на ремонт пяти МИГов�29, принадлежащих воен�
но�воздушным силам Сербии.

Как предусмотрено правительственным биз�
нес�планом, ненужная министерству обороны
Сербии собственность будет реализовываться на
тендере, передаваться органам местного сам�
оуправления за определенную компенсацию, а
принадлежащая военному ведомству земля станет
использоваться в качестве инвестиционных
средств при совместном строительстве жилых до�
мов для нужд армии. Согласно плану, недвижи�
мость будет продаваться поквартально до 2007г.
включительно. В списках на продажу числятся 447
военных комплексов, в т.ч. 4870 гектаров земли и
2196 строительных сооружений. Средства, полу�
ченные от продажи военного имущества, поступят
в государственную казну и будут использованы в
интересах ускоренного проведения военной ре�
формы, подчеркнул Зоран Станкович. РИА «Но�
вости», 28.6.2006г.

– Министерство обороны Сербии и Черного�
рии намерено открыть в Белграде военную канце�
лярию по связям с НАТО. Об этом сообщили
представители оборонного ведомства СиЧ. По их
словам, канцелярия «послужит улучшению коор�
динации сотрудничества с Североатлантическим
союзом». «Поскольку альянс, помимо военного,
имеет и «политическое крыло», в работе канцеля�
рии смогут принять участие представители мини�
стерства иностранных дел и других государствен�
ных организаций различных уровней», – говорит�
ся в сообщении. Выступая ранее в доме армии в
Белграде, министр обороны СиЧ Зоран Станко�
вич сообщил, что в фев. нынешнего года сформи�
рована специальная группа «НАТО – СиЧ». В чи�
сле ее задач в рамках проводимой в Сербии и Чер�

ногории военной реформы станет обмен опытом с
НАТО в оборонной сфере, добавил он. РИА «Но�
вости», 3.4.2006г.

– Сербия будет поставлять в США охотничье и
спортивное оружие. В г.Крагуевац (Центральная
Сербия) представители крупнейшего в Сербии и
Черногории производителя оружия фабрики За�
става и американской фирмы Ремингтон подписа�
ли договор на 3,2 млн.долл. о поставках оружия в
США.

Речь идет об охотничьих карабинах и малока�
либерных ружьях. Приклады к ним будут изгота�
вливаться в США на заводах Ремингтона из цен�
ных пород дерева. Со следующего года Ремингтон
будет продавать произведенную в кооперации с
Заставой продукцию на рынках США, Канады и
Мексики. На первом этапе будет поставляться 24
тыс. ед. оружия в год. Ремингтон также примет
участие в технической модернизации сербского
предприятия и в разработке новых образцов спор�
тивных винтовок. РИА «Новости», 18.10.2005г.

Сингапур

Îáîðîíêà

Текущее состояние рынка оружия и военной
техники (ОиВТ) РС определяется следующими

особенностями: РС остается единственной страной
в ЮВА, которая, несмотря на фин.�эконом. кризис в
регионе, не сократила программ военных закупок;
наличие в РС собственной военной промышлен�
ности с хорошо налаженными связями в регионе;
политика правительства, поощряющая развитие
технологических связей местных предприятий
ВПК с основными зап. производителями ОиВТ;
наличие соглашений о военно�техсотрудничестве
с США, Израилем, Францией, ЮАР и Швецией.

Фин. базой импортных операций являются
расходы правительства на закупку оружия и воен�
ной техники, которые в 1996�99 гг. составляли 3,1�
3,3 млрд.долл. в год. Госстатистика по данному ви�
ду товаров отсутствует, однако, основываясь на
данных таких организаций как «Форкаст Интер�
нэшенл», «Ин�т оборонных исследований Австра�
лии», «Межд. ассоциация военных технологий»
можно сделать вывод, что тенденция сохранения
расходов будет сохраняться до 2020 г.

Импорт ОиВТ в Сингапуре осуществляется
только в интересах МО, МВД и Сил гражд. оборо�
ны страны. Главной концепцией закупок является
стремление сингапурских властей избежать зави�
симости по какому�либо виду ОиВТ от одного по�
ставщика или от одной страны.

Импорт ОиВТ для нужд ВВС в 1995�99 гг. со�
ставил 5,5 млрд.долл. (40�45% всех расходов на за�
купку ОиВТ в этот период). Самыми крупными
приобретениями являлись: 16 самолетов F�16CD
(1997�99 гг.); 7 вертолетов СН�47 «Чинук» (1997
г.); 8 вертолетов АН�64А («Апач») (1999�2002 гг.).

В 1995�99 гг. местной фирмой «Сингапур Тек�
нолоджиз Аэроспейс» проведена модернизация
самолетов F�5 и А�4. При этом основные комплек�
тующие (двигатели F�404 для F�4, системы управ�
ления двигателем и автоматической навигации
для F�5) закупались в США. Общая сумма кон�
трактов составила 650 млн.долл.

В целом основным торг. партнером в области
ОиВТ для ВВС выступали США (истребители F�
16, F�5, штурмовики А�4, самолеты ДРЛО Е�2С,
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вертолеты СН�47, АН�64) и Франция (вертолеты
«Пума»). В перспективе (2015�20 гг.) планируется
доп. закупка 24�30 тактических истребителей на
замену А�4. Рассматриваются варианты «Евро�
файтер», JSF (США), «Гриппен» (Швеция), «Ра�
фаль» (Франция) и Су�30 (Россия). Общая сумма
закупки – до 2 млрд.долл. в течение трех лет.

Закупка крупных партий военной авиатехники
производилась РС только у тех стран, с которыми
существуют соглашения о военно�техсотрудниче�
стве. Это объясняется тем, что в контрактах обяза�
тельно предусматривается обучение летного и тех�
состава боевому применению и техобслуживанию,
что обычно организовывается на базе учебных
центров продавца.

Импорт ОиВТ для нужд ВМС в вышеуказан�
ный период носил ограниченный характер, что
объясняется наличием собственной базы военно�
го судостроения. Самый крупный контракт был
подписан с правительством Швеции и фирмой
«Кокумс» на закупку и модернизацию четырех
подлодок типа «Серджемен». Одна из лодок уже
доставлена в Сингапур, а поставка остальных за�
планирована на период до 2002 г. Руководство
страны приняло решение не производить закупку
кораблей, а ограничиться только бортоборудова�
нием и системами оружия. традиц. торг. партнера�
ми в данной области для РС являются Франция
(РЛС, системы корабельной ПВО, средства радио�
техразведки), Италия (гидроакустические стан�
ции), Германия, Швеция (конструкторские реше�
ния, общекорабельный дизайн), Израиль (ЗРК
«Барак»).

Импорт ОиВТ для сухопутных войск динамич�
но развивается. Это связано прежде всего с тем,
что руководство МО страны приняло решение в
течение ближайшей декады уделить основное
внимание модернизации оружия сухопутных
войск. Закупка вертолетов «Апач», в частности,
проводится в интересах армейской авиации. Ак�
тивно изучается вопрос о модернизации системы
ПВО. Уже произведена закупка РЛС обнаружения
воздушных целей производства фирмы ITT
(США) на 8 млн.долл., а также закуплены ПЗРК
«Игла» рос. производства на 32 млн.долл. В 2000 г.
планируется закупить еще до 1000 ПЗРК («Мист�
раль» либо «Игла»), а до 2005 г. – произвести заме�
ну ЗРК «Рапира» на более современную систему. В
связи с этим, значительно активизировали марке�
тинговые действия основные производители по�
добной продукции. «Бритиш Аэроспейс», активно
продвигающая систему «Рапира 2000», провела ее
презентацию в ходе выставки «Эйшен Аэроспейс
1998». ам. компания «Рейтон», продвигающая на�
земный вариант ракет AIM�120, активно исполь�
зует сложившуюся систему военно�техсвязей
между США и Сингапуром и в ходе недавнего ви�
зита минобороны Тони Тана на Гавайи, провела
предварительные консультации с группой синга�
пурских специалистов. Наиболее агрессивную
маркетинговую линию избрала франц. фирма «Аэ�
роспасьяль», продвигающая ракеты «Астер». С од�
ной стороны, сингапурский офис фирмы прово�
дит постоянные консультации с компанией «Син�
гапур Текнолоджиз Аэроспейс», которая является
агентом «Аэроспасьяль» по данной сделке. С дру�
гой стороны, активно использует возможности от�
крытого недавно в Париже сингапурского офиса
по военно�техсотрудничеству. На перспективу до

2010 г. планируется заменить комплексы «Хок».
По предварительной оценке, объем закупки мо�
жет составить до 150 млн.долл.

Экспортом ОиВТ занимается компания «Юни�
корн», входящая в состав группы фирм «Чатеред
Индастриз», а также маркетинговые подразделе�
ния групп «Сингапур Текнолоджиз Аэроспейс» и
«Сингапур Текнолоджиз Марин». Список ОиВТ,
экспортируемых Сингапуром, включает более 200
наименований. Вместе с тем необходимо отметить,
что сингапурские фирмы весьма активны и в пере�
продаже ОиВТ странам региона. Выступать в ка�
честве посредников им позволяет наличие свобод�
ных средств, которые привлекаются для субсиди�
рования экспорта. Так, при принятии решения по
выбору подрядчика для модернизации артилле�
рийских систем ПВО для СВ Индонезии не в по�
следнюю очередь было учтено то, что сингапур�
ский участник тендера – «Эллайд Ордананс оф
Сингапур» – привлек для оплаты заказа кредит со
стороны сингапурских банков.

Торг. статистика Сингапура не приводит дан�
ных по ОиВТ. Вместе с тем по отдельным публи�
кациям в печати можно предположить, что в 1998
г. было экспортировано товаров и услуг на 150
млн.долл. Основным контрактом была модерни�
зация истребителей F�5 для ВВС Турции. Фирма
«Ордананс Дивелопмент энд Инжиниринг» участ�
вует в тендере на поставку буксируемых гаубиц
для СВ Индии. Представленная гаубица FH�2000
имеет хорошие ТТХ и является одним из наиболее
перспективных образцов для экспорта.

ÀÐÌÈß È ÏÎËÈÖÈß
– Ракетный сторожевой корабль «Сянфань»

ВМС КНР 14 мая прибыл на базу военно�морских
сил Сингапура Чанги для участия в международ�
ной выставке военно� морской техники и в мно�
госторонних военно�морских учениях в рамках 2
Западнотихоокеанского военно�морского фору�
ма.

ВМС КНР впервые направили свой корабль
для участия в многосторонних учениях в рамках
упомянутого форума. На военной базе Чанги ко�
рабль «Сянфань» встретили посол КНР в Синга�
пуре Чжан Сяокан, сотрудники китайского по�
сольства, представители предприятий с китай�
ским капиталом, обучающиеся в этой стране ки�
тайские студенты, а также представители ВМС
Сингапура.

В предстоящих учениях примут участие 15 во�
енных кораблей из 12 стран, в том числе Китая,
США, Франции, Японии, Австралии, Новой Зе�
ландии, Индии, Пакистана, РК и Сингапура.
Синьхуа, 16.5.2007г.

– 15 мая в Сингапуре открылась «Международ�
ная выставка по морской обороне Азии�2007», в
ней принимают участие 136 фирм�участниц из 21
страны. Второй министр обороны Сингапура Вонг
Енг Хен, выступая на церемонии открытия вы�
ставки, заявил, что в последние годы стремитель�
но развивается международная морская торговля.
В течение 10 последних лет грузооборот морской
торговли вырос на 50%, в 2005г. он составил 7,11
млрд.т., и в том числе 30% перевозок коммерче�
ских грузов были осуществлены через Ма�
лаккский пролив и акваторию Сингапурского за�
лива. Поэтому правительства всех стран должны
тесно сотрудничать в защите морских акваторий.
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Вонг Енг Хен сообщил, что Сингапур создает в
Чанги центр контроля и управления, который ста�
нет эффективной площадкой для всех стран при
решении вопросов безопасности морской дея�
тельности, укреплении взаимодействия и обмене
информацией.

На шестидневной выставке демонстрируются
новейшее оборудование и научно�технические до�
стижения в области деятельности на море. В ее
рамках будет также проведен научно� технический
симпозиум по вооружениям ВМС и последним
достижениям в этой области, будут обсуждаться
вопросы, связанные с повышением способности
ВМС одновременно с выполнением традицион�
ных задач по морской обороне и ведению боевых
действий на море выполнять такие новые задачи,
как миротворческие операции, ликвидация по�
следствий стихийных бедствий и борьба с терро�
ризмом.

Другим важным содержанием выставки являет�
ся выставка 22 военных кораблей из Китая, Респу�
блики Корея, США, Великобритании, Франции,
Австралии, Индии, Индонезии, Бангладеш, Ма�
лайзии, Новой Зеландии, Пакистана, Шри�Ланки
и страны�устроителя выставки. От военно�мор�
ских сил КНР в выставке участвует ракетный фре�
гат «Сянфань».

Международная выставка по морской обороне
проводится в Сингапуре раз в 2 года, начиная с
1997г. Синьхуа, 16.5.2007г.

– Сингапурская полиция ликвидировала под�
польное казино в здании почетного консульства
Сенегала, сообщает в воскресенье крупнейшая
сингапурская газета Стрэйтс Таймс. Наблюдение
за зданием почетного консульства, открывшегося
в Сингапуре в янв. этого года в целях содействию
туризму и укреплению двусторонних связей, ве�
лось в течение нескольких недель после получе�
ния ряда сигналов об осуществлении в нем проти�
возаконной деятельности. Во время операции бы�
ли задержаны 14 мужчин и 17 женщин, обслужи�
вавших многочисленную клиентуру игорного за�
ведения. Сингапурская полиция изъяла игровые
фишки и наличные средства на сумму, превы�
шающую 50 тыс.долл., а также многочисленные
приспособления и аксессуары, в т.ч. игорные сто�
лы и автоматы. Следствие также располагает фо�
тографиями, сделанными во время игорных вече�
ров на территории почетного консульства, сооб�
щает издание.

По предварительной информации, ежеднев�
ный оборот подпольного казино составлял 640
тыс.долл. Согласно сингапурскому законодатель�
ству, участие в нелегальном игорном бизнесе ка�
рается тремя годами лишения свободы и крупным
денежным штрафом. МИД Сингапура, поставлен�
ный в известность об инциденте, предоставил пра�
воохранительным органам полную свободу дей�
ствий в отношении главы почетного консульства.
«Руководство полиции вправе самостоятельно
принять решение о степени ответственности по�
четного консула Республики Сенегал за противо�
законную деятельность. Не будучи облеченным
дипломатическими привилегиями, он является
субъектом уголовного права, и в случае признания
его виновным, должен нести ответственность за
нарушение законодательства», – говорится в заяв�
лении сингапурского МИД. РИА «Новости»,
5.11.2006г.

– Министр обороны Сингапура Тео Чи Хин
предложил на переговорах с вице�премьером –
министром обороны РФ Сергеем Ивановым на�
править в Сингапур представительную россий�
скую делегацию для изучения условий поставок
российских вооружений. Об этом Тео Чи Хин зая�
вил по окончании переговоров с российским кол�
легой.

«Мы предлагаем создать российскую делега�
цию, в которую бы вошли представители минобо�
роны, «Рособоронэкспорта» и Федеральной служ�
бы по ВТС с целью посетить Сингапур. Россий�
ские представители и сингапурские эксперты мо�
гли бы обсудить вопросы закупок российских во�
оружений и выяснить особенности и условия их
поставки в Сингапур», – сказал сингапурский ми�
нистр. Прайм�ТАСС, 27.9.2006г.

– 2�4 июня 2006г. в Сингапуре состоялся 5 Ази�
атский саммит по безопасности (Asia Security Sum�
mit). В своем выступлении на саммите, как почер�
кивают индийские СМИ, министр обороны Ин�
дии Пранаб Мукерджи заявил, что отношения с
Китаем являются одними из приоритетных для
индийской внешней политики. Министр подтвер�
дил позицию Индии, направленную на развитие
регионального сотрудничества по повышению бе�
зопасности мореплавания, в т.ч. в патрулировании
Малаккского пролива. В саммите приняли участие
250 делегатов из 20 стран, в т.ч. министры обороны
Австралии, Индонезии, Малайзии, США, Южной
Кореи и Японии. www.economy.gov.ru, 11.6.2006г.

– Из�за непрекращающихся ограблений грузо�
вых кораблей Япония намерена выработать новые
меры по предотвращению пиратских нападений
на суда в южных морях и прежде всего в Ма�
лаккском проливе. Как сообщил представитель
Управления береговой охраны, его ведомство пла�
нирует командировать в Сингапур группу специа�
листов для исследования ситуации на месте и вы�
работки соответствующих предложений. Одно�
временно, один человек из Управления будет на
постоянной основе придан штаб�квартире орга�
низации по борьбе с пиратством, также находя�
щейся в Сингапуре и работающей в соответствии с
Соглашением о предотвращении пиратских напа�
дений на море, подписанном представителями 16
государств.

Через Малаккский пролив ежегодно проходят
90 тыс. судов. Из 300 ежегодных пиратских напа�
дений на корабли во всем мире около половины
приходится на этот регион Юго�Восточной Азии.
В 2003г. там произошло 12 случаев ограблений
японских судов, в 2004г. – семь. В марте этого го�
да одновременно с ограблением были захвачены в
заложники три члена экипажа японского судна. В
Управлении отмечают, что основной проблемой
повышения эффективности борьбы с пиратством
является скорость получения информации о каж�
дом его случае. Большинство судов, проходящих
Малаккским проливом, для снижения налоговых
и таможенных пошлин ходят под флагами Пана�
мы, Либерии и иных «льготных» государств и по�
тому на них не распространяется обязанность ин�
формирования японских властей о своих передви�
жениях и местонахождении, что серьезно затруд�
няет своевременное оказание помощи при пират�
ском нападении. РИА «Новости», 29.5.2006г.

– Около тыс. экстремистских и радикальных
группировок, преимущественно исламского тол�
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ка, из стран Юго�Восточной Азии (ЮВА) активно
используют интернет как для распространения
своей идеологии, так и для вербовки новых сто�
ронников. Широкая доступность подобной ин�
формации из «всемирной паутины» угрожает ста�
бильности и безопасности не только региона, но и
всего мира в целом, заявил представитель синга�
пурского Международного центра по противо�
действию политическому экстремизму и терро�
ризму (International Centre for Political Violence
and Terrorism) доктор Рохан Гунаратна (Rohan
Gunaratna).

«Помимо привлечения на свою сторону граж�
дан из ряда экономически неблагополучных
стран, они преследуют и другие немаловажные це�
ли, например, привлечение денежных средств для
финансирования своей противоправной деятель�
ности», – сообщил сингапурский эксперт в ходе
проходящего в малайзийской столице семинара,
организованного Антитеррористическим регио�
нальным центром ЮВА (South East Asia Regional
Centre For Counter Terrorism) и Исследователь�
ским центром по вопросам безопасности стран
АТР (Asia Pacific Centre For Security Studies). По
его словам, решение этой немаловажной пробле�
мы исключительно традиционными методами ра�
боты правоохранительных органов не представля�
ется возможным. В свою очередь, им была предло�
жена система противодействия угрозе региональ�
ной безопасности, основанная на совместных уси�
лиях всех стран ЮВА.

«Для искоренения террористической угрозы,
распространяющейся через сеть Интернет,
необходимы скоординированные действия на трех
направлениях. Во�первых, это относится к упоря�
дочению системы обмена информацией между со�
ответствующими службами стран региона. Во�
вторых, необходимо в кратчайшие сроки приме�
нить на практике контртеррористические Интер�
нет�технологии, успешно использующиеся други�
ми государствами, в частности США и странами
Евросоюза. И, в третьих, настало время задумать�
ся о создании единого регионального объедине�
ния, включающего представителей правоохрани�
тельных органов всех стран ЮВА и способного
эффективно взаимодействовать с другими между�
народными структурами в деле борьбы с террориз�
мом», – рассказал Рохан Гунаратна.

В противном случае, добавил он, экстремисты,
берущие на вооружение последние компьютерные
технологии, овладеют навыками осуществления
терактов, отказавшись от традиционных методов
исключительно при помощи сети Интернет. «Мы
располагаем доказательствами, что компьютерные
технологии и каналы связи задействовались орга�
низаторами и исполнителями террористических
актов на территории США, а также на индонезий�
ском острове Бали», – отметил он.

Сингапурец также подчеркнул, что в виртуаль�
ном пространстве ЮВА соотношение между Ин�
тернет�страницами экстремистской направленно�
сти и сайтами организаций умеренного толка явно
не в пользу последних. «Мы вынуждены констати�
ровать, что организации, проповедующие умерен�
ное толкование ислама и конструктивный меж�
конфессиональный диалог, представлены в Ин�
тернете крайне слабо, в то время как счет ради�
кальных сайтов идет на сотни», – добавил высту�
пающий. РИА «Новости», 24.5.2006г.

– Полиция Сингапура будет предупреждать
местных жителей об угрозе теракта или его совер�
шении, а также о крупномасштабной катастрофе
на территории города�государства посредством
рассылки короткого текстового сообщения
(СМС) на мобильные телефоны граждан. Целью
нововведения является снижение числа случай�
ных жертв, сообщает в понедельник крупнейшая
сингапурская газета «Стрэйтс Таймс» со ссылкой
на МВД.

«Своевременное извещение граждан о произо�
шедших терактах и катастрофах с указанием кон�
кретного места происшествия способно предот�
вратить еще большое число жертв. Это крайне
важная мера, особенно в случае применения тер�
рористами химического оружия», – заявил в ин�
тервью изданию эксперт сингапурского МВД Ро�
хан Гунаратна.

После законодательного утверждения этой
инициативы Сингапур станет третьим государ�
ством в мире после Южной Кореи и Нидерландов,
использующим службу СМС для оповещения
граждан о крупномасштабных катастрофах с мая
прошлого года. Аналогичные предложения нахо�
дятся на рассмотрении соответствующих инстан�
ций в Малайзии, Индии и Финляндии, пишет га�
зета.

В середине ноября прошлого года власти Син�
гапура уже объявили о ведении в действие доста�
точно необычной системы профилактики посяга�
тельств на частную собственность граждан стра�
ны. Так, в рамках кампании по снижению числа
правонарушений, совершаемых в Сингапуре, в
случае ограбления квартиры все жильцы не только
пострадавшего дома, но и микрорайона, получают
текстовое сообщение от дежурной службы МВД,
информирующее граждан об имевшем место пре�
ступлении и необходимости быть более бдитель�
ными. В авг. 2005г. власти австралийского штата
Новый Южный Уэльс приняли решение опове�
щать об угрозе терактов с помощью электронной
почты и СМС�сообщений.  www.terrorismu.net,
16.1.2006г.

– Полиция Сингапура будет предупреждать
местных жителей об угрозе теракта или его совер�
шении, а также о крупномасштабной катастрофе
на территории города�государства посредством
рассылки короткого текстового сообщения
(СМС) на мобильные телефоны граждан. Целью
нововведения является снижение числа случай�
ных жертв, сообщает министерство внутренних
дел страны. «Своевременное извещение граждан о
произошедших терактах и катастрофах с указани�
ем конкретного места происшествия способно
предотвратить еще большое число жертв. Это
крайне важная мера, особенно в случае примене�
ния террористами химического оружия», – заявил
эксперт сингапурского МВД Рохан Гунаратна
(Rohan Gunaratna).

После законодательного утверждения этой
инициативы Сингапур станет третьим государ�
ством в мире после Южной Кореи и Нидерландов,
использующим службу СМС для оповещения
граждан о крупномасштабных катастрофах с мая
пред.г. Аналогичные предложения находятся на
рассмотрении соответствующих инстанций в Ма�
лайзии, Индии и Финляндии, пишет газета. В
нояб. пред.г. власти Сингапура уже объявили о ве�
дении в действие достаточно необычной системы
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профилактики посягательств на частную соб�
ственность граждан страны. Так, в рамках кампа�
нии по снижению числа правонарушений, совер�
шаемых в Сингапуре, в случае ограбления кварти�
ры все жильцы не только пострадавшего дома, но
и микрорайона, получают текстовое сообщение от
дежурной службы МВД, информирующее граждан
об имевшем место преступлении и необходимости
быть бдительными.

По словам представителя Национального сове�
та по предотвращению преступлений (National
Crime Prevention Council), подобная система опо�
вещения уже действует в ряде районов страны, и в
случае положительного отклика населения и сни�
жения криминогенных показателей, она будет
распространена повсеместно. РИА «Новости»,
16.1.2006г.

– В первые две недели 2006г. на общественном
транспорте Сингапура пройдут учения по граж�
данской обороне. Об этом объявил 28 дек. глава
гражданской обороны страны, призвав население
не пугаться симуляции взрывов, дыма и подстав�
ных пострадавших в метро и автобусах города. В
ходе учений, точная дата которых держится в се�
крете, будут эвакуированы по меньшей мере 3400
чел. Travel.ru, 29.12.2005г.

– Гостиницы в Сингапуре оборудуют видеока�
мерами. Новые принципы обеспечения безопас�
ности в гостиницах введены в Сингапуре. Они раз�
работаны для того, чтобы привести меры безопас�
ности, применяемые в гостиницах к единому меж�
дународному стандарту и выработать программу
стандартных действий персонала в случае угрозы
терактов, сообщает Maestro. Одна из таких мер –
установка видеокамер, а также использование ка�
бельного телевидения.

Все оборудование поступает в Сингапур из Япо�
нии. Последнее приобретение – устройство, умею�
щее распознавать содержимое бутылок. В Японии
оно используется в аэропортах. Принцип действия
схож с действием ядерно�магнитного томографа,
который стал уже привычным средством для ис�
следования мозга. Если в бутылке содержится не�
кое вещество, которое аппарат считает отличным
от воды, например керосин, то срабатывает систе�
ма защиты. Понятно, что дорогие средства не по
карману администрации небольших отелей, но
власти надеются, что со временем единые стандар�
ты обеспечения безопасности будут приняты и до�
ступны везде. singapore.worlds.ru, 8.12.2005г.

– Власти Сингапура объявили о введении за�
прета на размещение в сети интернет любых ма�
териалов, касающихся вооруженных сил страны,
без санкции министерства обороны. Решение по�
следовало после появления в интернете серии
фотоочерков о жизни и быте сингапурских воен�
нослужащих. По мнению сотрудников оборонно�
го ведомства Сингапура, эти материалы неаде�
кватно отражают армейскую действительность

«Несмотря на то, что мы положительно отно�
симся к пропаганде службы в вооруженных силах
любыми доступными способами, необходимо
проявлять бдительность и соблюдать меры безо�
пасности», – заявил пресс�секретарь Миноборо�
ны Сингапура Бенедикт Лим (Benedict Lim). Он
подчеркнул, что все публикации, касающиеся это�
го ведомства, находятся под пристальным внима�
нием специалистов и подпадают под юрисдикцию
местного законодательства.

За последние месяцы три сингапурских сайта
получили соответствующие предупреждения от
оборонного ведомства и требования убрать с сай�
тов фотографии, сделанные в казармах и военных
тренировочных лагерях. Несвоевременное выпол�
нение этого распоряжения и привело к появлению
нового закона, регламентирующего характер пу�
бликаций в глобальной сети, пишет малайзийская
газета.

Один из наиболее популярных местных сайтов
разместил на своих страницах более сотни сним�
ков, на которых запечатлены бойцы сингапурской
армии, стоящие в очереди в столовую, солдаты на
отдыхе в палатках, а также военнослужащие во
время учений на территории Австралии.

Другой сайт опубликовал несколько десятков
кадров, сделанных во время плановых военных
учений. Однако наибольшее раздражение властей
вызвал появившийся в интернете материал о по�
ломке танка в ходе недавних маневров.

Служба в вооруженных силах в течение двух лет
является обязательной для всех граждан Сингапу�
ра мужского пола, достигших 18�летнего возраста.
Второй раз резервист призывается для прохожде�
ния воинских сборов уже в 30 лет. Из�за того, что
территория города�государства составляет всего
692,7 кв.км., армейские подразделения проводят
учения за пределами страны, в частности, в США
и Австралии. РИА «Новости», 21.11.2005г.

– Власти Сингапура, располагающего вторым
по величине после Вьетнама запасом противопе�
хотных мин в Юго�Восточной Азии (ЮВА), отка�
зываются присоединиться к договору о запрете
этого вида оружия. «Политическое руководство
города�государства не планирует запрещать ис�
пользование противопехотных мин и уничтожать
существующие запасы в обозримом будущем. Воз�
можно, пройдут многие годы до принятия реше�
ния на государственном уровне о пересмотре по�
зиции страны по данному вопросу», – заявил быв�
ший начальник штаба Вооруженных сил Канады
Морис Бариль (Maurice Baril), выступая на конфе�
ренции в малайзийском Институте международ�
ных и стратегических исследований.

По словам отставного генерала, являющегося
одним из руководителей международной кампа�
нии по запрещению противопехотных мин (Inter�
national Campaign to Ban Landmines), Сингапур,
отстаивая свою позицию, «солидаризируется» с
аналогичным решением, принятым администра�
цией США.

Позиция Сингапура была доведена до него в
ходе состоявшихся накануне переговоров с пред�
ставителями кабинета министров города�государ�
ства, где Барриль находился в рамках турне по
странам региона. «Основные запасы этого ору�
жия, становящегося причиной увечий и гибели
гражданского населения, в т.ч. и детей, находятся
в Соединенных Штатах, Китае, Индии и Пакиста�
не. В регионе ЮВА печальную пальму первенства
удерживают Вьетнам и Сингапур», – отметил до�
кладчик.

Договор по запрету противопехотных мин пол�
ностью запрещает производить, транспортировать
и использовать противопехотные мины и требует
уничтожения всех складов в течение четырех лет
со дня вступления договора в силу и уже заложен�
ных мин в течение десяти лет. С дек. 1997г. этот
договор был подписан 147 странами, 131 из кото�
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рых его ратифицировала. Договор вступил в силу с
1 марта 1999г. Со времени его действия в различ�
ных странах мира уничтожены более 37 млн. про�
тивопехотных мин. РИА «Новости», 10.11.2005г.

– В Сингапуре объявлено о поступлении на во�
оружение армии легкой мобильной гаубицы. Ору�
дие, получившее название «Пегас» (Pegasus), мож�
но перевозить на вертолете. Кроме того, гаубица
способна перемещаться на значительные расстоя�
ния при помощи установленного на ней двигате�
ля, сообщила малайзийская газета «Стар».

Эта уникальная 155 мм. гаубица является един�
ственным в мире орудием, расчет которого спосо�
бен автономно действовать на поле боя и переме�
щаться в зависимости от обстоятельств, без ожи�
дания подхода грузовых платформ и тягачей.

Запас хода гаубицы составляет 30 км. Заказ на
разработку и изготовление гаубицы, поступивший
от министерства обороны, был сделан с учетом то�
го, что военная концепция города�государства
предусматривает переброску войсковых подразде�
лений, в т.ч. и пехоты, в основном на вертолетах,
пишет малайзийская «Стар».

Не более десяти образцов иностранных 155�мм.
гаубиц обладают столь малым весом, чтобы можно
было их транспортировать по воздуху на обычном
вертолете, но ни один из них, за исключением
сингапурского «Пегаса», не способен самостоя�
тельно перемещаться по земле, отмечает издание.
Работа над орудием велась с 1994г. Общий кон�
троль и содействие оказывали соответствующие
подразделения национальных ВВС. РИА «Ново�
сти», 30.10.2005г.

Сирия
– Сирия согласилась поставить Ирану от 10 до

50 систем противовоздушной обороны, которые
Дамаск покупает в России, сообщает еженедель�
ник Jane’s Defence Weekly. Издание ссылается на
источники, близкие к проведению сделки, сооб�
щившие, что несмотря на то, что большая часть
систем «Панцирь�С1Е» предназначаются сирий�
ским службам ПВО, «10 систем, в конечном итоге
поступят Тегерану». В газете говорится, что Ирану
системы поступят в конце 2008г., и для вознаграж�
дения Сирии за роль посредника, Тегеран частич�
но профинансирует покупку Сирией «Панцирей»
помимо того, что полностью оплатит свою. Иран
находится в жестком противостоянии с США по
поводу разработки своей атомной программы, и
неоднократно отвечал Вашингтону, что незамед�
лительно ответит на любой удар, если на Ислам�
скую республику будет совершено нападение. Те�
геран отрицает обвинения США в том, что атом�
ная программа направлена на разработку ядерного
оружия, утверждая, что целью является лишь
энергетика. Вашингтон подчеркивал, что хочет ре�
шить вопрос дипломатическим путем, однако не
исключает вероятность военного вмешательства с
целью уничтожить иранскую атомную инфра�
структуру.

По данным издания, Сирия в начале года за�
ключила сделку с Россией на поставку 50 систем
«Панцирь» за 730 млн.долл. Источник издания со�
общил, что Москва не была официально уведо�
млена о соглашении Сирии и Ирана, которое ба�
зируется на стратегическом соглашении о воен�
ном и техническом сотрудничестве двух стран, за�
ключенным в ноябре 2005г. Россия, постоянный

член Совета безопасности ООН, обладающий пра�
вом вето, играет ключевую роль в международной
дипломатии в отношении атомных амбиций Ира�
на. Резолюция СБ, принятая в марте 2007г., при�
зывает все страны «сохранять бдительность и воз�
держаться» от поставок , продажи или передачи
вооружений Ирану, в т.ч. и ракетных систем. Рей�
тер, 21.5.2007г.

– Власти Сирии закрыли контрольно�пропу�
скные пункты аль�Арида и ад�Дабусийя на грани�
це с северными районами Ливана из�за продол�
жающихся там боев между частями ливанской ар�
мии и боевиками экстремистской группировки
«Фатх эль�Ислам». Об этом сообщило в воскресе�
нье сирийское агентство САНА. Граница между
двумя соседними странами в этой части будет зак�
рыта до тех пор, пока на севере Ливана вновь не
установится спокойствие, отмечает агентство. По
последним данным, по меньшей мере 19 человек,
в т.ч. 11 сотрудников сил безопасности Ливана и
четверо боевиков, были убиты в ходе продолжаю�
щихся уже 12 часов столкновений ливанской ар�
мии с членами группировки «Фатх эль�Ислам».

Перестрелка в расположенном на севере Лива�
на недалеко от границы с Сирией г.Триполи
вспыхнула рано утром в воскресенье после того,
как ливанская полиция попыталась арестовать
нескольких боевиков группировки «Фатх эль�
Ислам», подозреваемых в ограблении банка.
Вскоре после этого столкновения охватили другие
районы города и второй по величине в Ливане ла�
герь палестинских беженцев «Нахр эль�Барид»,
где проживают 30 тыс.чел. РИА «Новости»,
20.5.2007г.

– Сирия «покупает оружие у России исключи�
тельно для собственной обороны». Об этом заявил
сегодня вице�президент Сирии Фарук Шараа в
преддверии визита 19 дек. президента Сирии Ба�
шара Асада в Москву.

«Россия – очень важная страна для Сирии, –
отметил вице�президент. – В Дамаске рассчиты�
вают на расширение военно�технического сотруд�
ничества между нашими странами».

Говоря о якобы имевших место передачах Си�
рией российского оружия группировке «Хезбол�
лах», Ф.Шараа подчеркнул, что «страна покупает
оружие у российской стороны исключительно для
собственной обороны». «Мировое сообщество от�
крыто смотрит на нас, США круглосуточно ведут
наблюдение за Сирией со спутников, и никаких
фактов передачи оружия никто не зафиксировал»,
– констатировал Ф.Шараа.

По его словам, ближневосточный регион «тес�
но связан с Россией». «Мы полагаемся на Россию,
исходя из ее геополитического положения и стра�
тегических интересов, – сказал вице�президент.
Прайм�ТАСС, 13.12.2006г.

– Лизинговая компания Ильюшин�финанс,
Воронежское акционерное самолетостроительное
общество (ВАСО) и Сирийская Арабская авиа�
компания договорились о поставках в Сирию ше�
сти российских самолетов, сообщили в пресс�
службе губернатора Воронежской обл. Протокол о
намерениях подписали в Воронеже в четверг ми�
нистр транспорта Сирии Яароб Сулейман, генди�
ректор Сирийской Арабской авиакомпании На�
шаат Нумейер, гендиректор Ильюшин�финанс
Александр Рубцов и гендиректор ВАСО Михаил
Шушпанов. Как пояснили в обладминистрации,
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речь идет о поставках в Сирию 3 самолетов ИЛ�96
и трех региональных самолетов. Также в ходе
встречи было достигнуто соглашение о необходи�
мости на территории одной из стран Ближнего
Востока строительства центра по обслуживанию
российских самолетов. По словам губернатора Во�
ронежской обл. Владимира Кулакова, «Воронеж�
ская обл. крайне заинтересована в построении
долгосрочных экономических отношений с Сири�
ей. Каждый новый проданный за рубеж воронеж�
ский самолет – это благо для региональной эконо�
мики, это существенное пополнение областного
бюджета, это дальнейшее расширение производ�
ства». Представители сирийской стороны намере�
ны во второй половине дня в четверг посетить ВА�
СО и на месте ознакомиться с опытом воронеж�
ских авиастроителей, сообщили в областной ад�
министрации. РИА «Новости», 22.6.2006г.

– Как передает из Москвы французское агент�
ство новостей «Франс�пресс», российское воен�
ное руководство опровергло 2 июня сообщение,
что Москва стремится создать в и постоянную во�
енно�морскую базу, которая предоставит России
выход к Средиземному морю, что совершенно из�
менит баланс сил в регионе. Об этих фактах сооб�
щила российская газета «Коммерсант» со ссылкой
на официального сотрудника российского посоль�
ства в Сирии, Владимира Зимина. Газета отмечает,
что Россия ищет альтернативу для размещения
своего Черноморского флота, который пока что
размещается в Украинском порту Севастополя.
Контракт с Украиной на использование ее порта
будет действовать до 2017г., после чего России
придется, если геополитическая ситуация до тех
пор не изменится, убрать свой флот из Украинско�
го порта. «Коммерсант» ссылается на высокопо�
ставленного офицера из штаба военно�морского
флота России, который объяснил, что создание в
Тартусе полномасштабной военно�морской базы
даст России возможность перебазировать и обес�
печить снабжением покидающие Севастополь ко�
рабли.

Будущая база в Сирии рассматривается как до�
полнение к расширяющемуся черноморскому во�
енному порту в Новороссийске. Тартус не случай�
ное место для российского флота – здесь с 1970гг.
была точка снабжения для советских, а позднее –
российских военных кораблей. Однако россий�
ское командование предпочитает отрицать оче�
видное. «Это нельзя рассматривать как информа�
цию – это сплошные глупости», – сказал пожелав�
ший остаться неизвестным адмирал, которого ци�
тирует агентство ИТАР�ТАСС. «Правительство
России не имело и не имеет никаких планов отно�
сительно вывода своего Черноморского флота из
Украины. Наш флот остается в Крыму по крайней
мере до 2017г.». Отрицает сообщение «Коммер�
санта» и «высокопоставленный чиновник мини�
стерства обороны», которого цитирует ИТАР�
ТАСС: Было бы сумасшествием покинуть Украи�
ну до 2017г. Зачем тогда было подписывать дого�
вор?». Однако «Коммерсант» настаивает: «Впер�
вые с момента развала СССР Россия создаст свою
собственную военную базу вне бывших советских
границ, что позволит Москве вести свою соб�
ственную политическую игру на Ближнем Восто�
ке».

Новая военно�морская база в Сирии будет за�
щищена российскими системами противовоз�

душной обороны дальнего радиуса действия. Речь
идет о системе S�300PMU�2 Favorit, которую бу�
дет обслуживать российский военный персонал,
как утверждает «Коммерсант» со ссылкой на не�
названного сотрудника министерства обороны
России. Газета отмечает, что названная система
противовоздушной обороны будет прикрывать
значительную часть воздушного пространства
Сирии. Отмечается также, что постоянная база
поможет России в налаживании военно�морского
сотрудничества с НАТО. В настоящий момент
российские корабли проходят учения и подготов�
ку для участия в совместных с НАТО антитерро�
ристических операциях в Средиземном море. Но
самое главное, постоянная база изменит расста�
новку сил в регионе, справедливо отмечает газета.
«Это будет означать, что с этого момента Россия
берет сирийский режим под свою опеку и защи�
ту». Нетрудно догадаться, что это будет означать
для Израиля. «Московская ставка на Дамаск
определенно ухудшит отношения между Россией
и Израилем и может убедить иранский режим
быть еще менее сговорчивым в переговорах по
иранской ядерной программе», пишет газета.
Седьмой канал, 7.6.2006г.

– 29 окт. официальное лицо министерства ино�
странных дел Сирии подчеркнуло, что представи�
тельство палестинской организации «Исламский
джихад» в Сирии давно уже было закрыто.

Со ссылкой на слова названного источника,
пожелавшего остаться неизвестным, сирийское
арабское информационное агентство сообщило,
что представительства «Исламского джихада» и
других палестинских организаций в Сирии давно
уже были закрыты. Вооруженные действия против
Израиля, предпринятые в последнее время, были
организованы силами сопротивления на террито�
рии Палестины, а не выполнены по приказу орга�
низации «Исламский джихад» из Дамаска. Прави�
тельство Сирии не имеет никакого отношения к
взрывам террористов�смертников в израильском
приморском городе Хадера 26 окт.

В пятницу «четверка» по средневосточному
урегулированию – ООН, США, РФ и ЕС, опубли�
ковала заявление, призвав Сирию немедленно
закрыть представительство организации «Ислам�
ский джихад» в Дамаске в целях предотвращения
использования вооруженными боевиками ее тер�
ритории для совершения террористических напа�
дений. Синьхуа, 30.10.2005г.

– Сирийские власти ужесточили контроль за
въездом в страну, опасаясь проникновения терро�
ристов. Министерство внутренних дел распро�
странило инструкции для пограничной полиции,
предусматривающие усиление контроля за въез�
дом иностранцев в возрасте от 18 до 30 лет. Мини�
стерство предписывает своим подразделениям на
границах возвращать любого, чья личность в ходе
проверки вызвала подозрения, в страну, откуда он
прибыл.

Новые меры не коснутся дипломатов, офи�
циальных гостей, представителей коммерческих
организаций, студентов сирийских вузов, а также
тех, кто имеет вид на жительство в Сирии. «Эти
меры вызваны стремлением сохранить стабиль�
ность и безопасность в Сирии», – уточнили в
МВД.

В течение года сирийские власти сообщили о
нескольких вооруженных столкновения на терри�
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тории страны, в которых принимали участие ино�
странные экстремисты. США и ряд политиков в
Ираке неоднократно обвиняли Сирию в том, что
она не принимает достаточных мер для предотвра�
щения проникновения иностранных боевиков в
Ирак через общую границу. В свою очередь, вла�
сти Сирии утверждают, что значительно усилили
охрану границы с Ираком после начала военных
действий в этой стране. РИА «Новости»,
29.10.2005г.

– Сирия усилила охрану совместной границы с
Ираком и требует встречных шагов со стороны сил
коалиции и иракских силовых ведомств. Об этом
заявил ответственный за охрану границы с Ира�
ком сирийский генерал, пожелавший остаться не�
названным, во время поездки, организованной
министерством информации Сирии для предста�
вителей иностранных СМИ на сирийско�ирак�
скую границу. Генерал напомнил, что в сент.
2004г. в Дамаске состоялась трехсторонняя встре�
ча с участием сирийских и иракских военных, а
также представителей международной коалиции в
Ираке.

«По итогам была достигнута договоренность о
том, что сирийская сторона обязуется улучшить
земляное заграждение на совместной границе,
увеличить количество пограничных постов и чи�
сленность личного состава на погранзаставах», –
сказал он. По словам генерала, Сирия свои обяза�
тельства выполнила в полной степени, в то время
как коалиционные силы, обязавшиеся обеспечить
сирийских военных необходимыми техническими
средствами для лучшей защиты границы в ночное
время, ничего не сделали.

«С начала военных действий в Ираке Сирия су�
мела задержать 1400 экстремистов различных на�
циональностей из арабских и мусульманских
стран, которые впоследствии были переданы по
дипломатическим каналам в страны прожива�
ния», – сказал сирийский военный. Кроме того,
по его словам, были задержаны и переданы ирак�
ским властям 1500 граждан Ирака. «Это в основ�
ном люди, которые прибыли в Сирию незаконно и
совершили на сирийской территории различные
преступления, такие, как подделка документов,
кражи и другие», – уточнил источник.

Сирийские военные также обнародовали ци�
фры, согласно которым Сирия затратила на усиле�
ние охраны сирийско�иракской границы 117 млн.
сирийских фунтов (более 2 млн.долл.). Количе�
ство погранзастав на конец сент. 2005г. возросло
до 575. На каждой заставе служат по семь�восемь
пограничников. Кроме того, на всей протяженно�
сти совместной границы организованы мобиль�
ные патрули.

Высота земляной насыпи вдоль границы соста�
вляет, в зависимости от рельефа, до четырех м. В
горной местности созданы заграждения из бетона
и колючей проволоки для предотвращения прони�
кновения в обе стороны машин со взрывчаткой.

Сирийские военные также сообщили, что в ре�
зультате обстрелов и попадания снарядов с ирак�
ской территории, в Сирии погибли восемь человек
(военных и гражданских), большой урон нанесен
гражданской и сельскохозяйственной технике.
При этом они отметили, что американское коман�
дование представило Сирии официальные изви�
нения, объяснив обстрелы сирийской территории
потерей самообладания американскими военны�

ми.
Сирийские военные говорят о том, что охрана

границ, которых еще несколько десятков лет назад
вообще не существовало, связана также с преодо�
лением целого ряда гуманитарных проблем. В
частности, они отмечают, что властям пришлось
разделять пограничной чертой деревни и живущие
в них семьи.

Показали одну из таких деревень – Багус�Та�
хтани, которая разделена колючей проволокой на
две части. «Сестра хозяина этого дома оказалась
по ту сторону границы», – рассказал один из мест�
ных жителей.

В это время с крыши одного из деревенских до�
мов, расположенных на иракской территории,
раздались приветственные крики. Там собралось
много людей, которые хотели пообщаться с род�
ственниками, в одночасье ставшими недосягае�
мыми иностранцами, и поприветствовать журна�
листов.

Сирийские военные рассказали, что зачастую,
чтобы увидеть своих родственников, которые жи�
вут буквально в 300 метрах, жителям населенных
пунктов на сирийско�иракской границе прихо�
дится преодолевать расстояния в сотни км. до бли�
жайшего пропускного пункта.

В то же время они признают, что многие все
еще пытаются незаконно пересечь границу, чтобы
пообщаться с близкими. В последнее время США
и ряд политиков в Ираке неоднократно обвиняли
Сирию в том, что она не принимает достаточных
мер для предотвращения проникновения ино�
странных боевиков в Ирак через общую границу.
В свою очередь, власти Сирии утверждают, что де�
лают все возможное для усиления охраны сирий�
ской стороны совместной с Ираком границы.

В то же время Сирия подчеркивает, что Дамаск
не может в одностороннем порядке полностью
блокировать общую границу собственными сила�
ми, а также гарантировать безопасность в зоне от�
ветственности Ирака. Эта задача лежит на оккупа�
ционных войсках и соответствующих иракских
структурах, заявляют в Сирии.

По мнению Дамаска, обвинения в «экспорте
насилия», периодически звучащие в адрес Сирии,
раздаются в рамках общей кампании политиче�
ского и информационного давления, развязанной
США, а также преследуют цель скрыть просчеты
иракского руководства и коалиционных сил в
обеспечении безопасности в Ираке. РИА «Ново�
сти», 28.10.2005г.

Словакия

Òîðãîâëÿ îðóæèåì

Военно$промышленный комплекс. ВПК специали�
зировался на тяжелом машиностроении. Чехо�

словакия занимала 2 место среди стран ЦВЕ по
объемам производства вооружения и военной тех�
ники (В и ВТ). До распада федерации на террито�
рии Словакии действовало 25 из 36 крупнейших
предприятий оборонной отрасли. В 1988г. доля
продукции ВПК составляла 40% от общего объема
промпроизводства страны. К концу 80гг. на сло�
вацких предприятиях было произведено 20 тыс.
танков различных типов, 21 тыс. боевых машин
пехоты (БМП), 1700 артиллерийских и реактив�
ных систем залпового огня (РСЗО). В сфере про�
изводства В и ВТ было занято 40 тыс.чел.
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После распада ЧССР и Варшавского Договора
были утрачены традиционные рынки сбыта про�
дукции и производственная кооперация. Проведе�
на неудачная, основанная на неверных оценках
реальных возможностей страны и направлений
развития военных технологий, попытка реструк�
туризации и переориентации ВПК. Собственные
потребности вооруженных сил (ВС) Словакии не
позволяли использовать мощности оборонного
комплекса на прежнем уровне. Словацкий ВПК в
I пол. 90гг. вошел в период стагнации, характери�
зующийся резким падением объемов производ�
ства, свертыванием НИОКР, сокращением числа
занятых, неэффективной приватизацией, спеш�
ной конверсией и банкротством предприятий.

В середине 90гг., с приходом к власти прави�
тельства под руководством В.Мечияра, была раз�
работана стратегия поддержки предприятий ВПК,
направленная на консолидацию и реструктуриза�
цию оборонного сектора экономики, проведение
управляемой приватизации при сохранении кон�
троля государства в вопросах производства и реа�
лизации продукции военного назначения. Шагом
в данном направлении стало создание в 1995г. на
базе 20 крупнейших предприятий единого холдин�
га ДМД, задачей которого являлась координация
НИОКР, производства и экспорта В и ВТ. Учреди�
телем компании выступило минэкономики,
имеющее в своей структуре спецуправление, ку�
рирующее военное производство. Несмотря на
предпринятые шаги в тот период не удалось до�
биться поставленных целей по выводу ВПК из
кризиса. В 1998г. объем продукции оборонных
предприятий составлял 8�9%, а число занятых 5%
от уровня 1989г.

По итогам парламентских выборов 1998г. было
сформировано коалиционное правительство под
руководством М.Дзуринды. Внешняя и внутрен�
няя политика СР были переориентированы на ин�
теграцию страны в евроатлантические структуры.
На практике это означало свертывание ВТС с Рос�
сией в надежде налаживания такого сотрудниче�
ства со странами НАТО.

В 1999г. была предпринята очередная попытка
разработать и осуществить новую стратегию ра�
звития ВПК с целью его адаптации и интеграции в
оборонный комплекс стран НАТО. В 2000г. созда�
на Ассоциация оборонной промышленности
(АОП СР), членами которой стали 40 компаний,
занимающихся производством продукции воен�
ного назначения (ПВН) и ее продажей. Главная
задача АОП – налаживание эффективного сотруд�
ничества между отдельными компаниями и мини�
стерством обороны.

Производственный потенциал ВПК позволяет
производить: артиллерийские системы (самоход�
ные артиллерийские установки (САУ) «Зузана»,
«Дана», «Модан», система управления огнем ар�
тиллерии «Делсис», минометы калибра 98 и 81
мм.); системы вооружения танков и БМП (башен�
ные комплексы Т21, «Кобра», 125 мм. танковая
пушка 2A46MS, система управления башенного
комплекса T�72�SRP.3); РСЗО (RM�70 «Морак»);
танки и легкие колесные бронемобили (Т�72, Т�72
М2 «Модерна», легкие бронемобили «Аллигатор»,
АМД различных модификаций); колесные и гусе�
ничные бронемашины (БМП�1, БМП�2, «Татра�
пан» различных модификаций); мобильные ком�
плексы противовоздушной обороны («Брамс»,

«Астра», система управления ПВО «Мовес», ра�
диолокационная станция «Морад�П», детектор
лазерного облучения «Лаварек»); авиатехнику и
оборудование (двигатель ДВ�2, аэродромный тя�
гач «Талет», ремонт и модернизация Миг�29, Миг�
21, Л�29, Л�140, Ми�2, Ми�17, Ми�8, Ми�24); бое�
припасы (калибра 30, 120, 122, 152, 155 мм., для
минометов калибра 98 и 81 мм.); пластические
взрывчатые вещества; инженерные машины (раз�
минирующий комплекс «Вожена», тягачи РВ�20,
РВ�20 САС, ВТ�72, АВ�15, мостоукладчик АМ�
50); средства радиохимической и биологической
защиты (детектор боевых отравляющих веществ
С02 Dial); вести НИОКР по всему спектру произ�
водимых в Словакии В и ВТ.

Основное производство вооружений и военной
техники сосредоточено на предприятиях, входя�
щих в «ДМД Холдинг» со штаб�квартирой в
г.Тренчин, а также на военных ремонтных заво�
дах, находящихся в собственности государства.

К 2003г. закончены НИОКР по модернизации:
танка Т�72 (проект Т�72 М2 «Модерна»), САУ «Зу�
зана», башенного комплекса БМП «Кобра», лег�
ких бронемобилей «Аллигатор» и АМД; мобиль�
ных комплексов ПВО «Брамс» и «Астра»; миноме�
тов калибра 81 и 98 мм.; РСЗО «Морак»; детектора
БОВ С02 Dial; детектора лазерного облучения
«Лаварек»; аэродромного тягача «Талет». Разрабо�
таны виртуальные тренажеры для самолетов Миг�
21, Миг�29, Су�25, L�39, L�159, систем ПВО S2,
S10, «Игла»; вертолетов Ми�17, Ми�24; танка Т�72
М2 «Модерна». В 2002г. на проведение НИОКР
было выделено 6,4 млн.долл. Всего с 1993г. было
осуществлено 175 программ НИОКР. Из них 98
были одобрены МО Словакии. Из�за финансовых
трудностей реализовано только 34 проекта, завер�
шившихся принятием образцов В и ВТ на воору�
жение.

Правительство и парламент одобрили «План
строительства ВС СР на период до 2010г.». В
2002г. на модернизацию ВС направлено 59,1
млн.долл. Планировалось закупить новые ком�
муникационные системы, начать работы по при�
ведению самолетов Миг�29, стоящих на вооруже�
нии ВВС страны, в боеготовое состояние, про�
должить работы по модернизации вертолетов
Ми�17, а также Ми�24 совместно с предприятия�
ми ВПК стран «Вишеградской группы»; плани�
ровалось продолжить работы по адаптации систе�
мы управления воздушным движением к стан�
дартам ICAO и IFF. Поставленные задачи не бы�
ли выполнены в полном объеме. В 2003г. на про�
грамму модернизации предполагается выделить
58 млн.долл. Всего до 2010г. на перевооружение
планируется затратить 1,6 млрд.долл. Закупка но�
вых многоцелевых самолетов, в случае принятия
такого решения, потребует отдельного финанси�
рования.

Руководство Словакии рассматривает возмож�
ность проведения модернизации В и ВТ на основе
офсетных программ. Суть которых заключается в
том, что госсредства, затраченные на закупку того
или иного вида вооружения за границей, будут
возвращены в экономику страны путем прямых
инвестиций со стороны продавца, либо путем раз�
мещения заказов на предприятиях Словакии. Не
разработана нормативно�правовая база таких про�
грамм, хотя есть примеры успешного проведения
отдельных офсетов.
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На пражском саммите НАТО 2002г. Словакия
получила согласие на свою просьбу о вступлении в
альянс. С целью подготовки оборонной отрасли к
данному процессу начато акционирование остав�
шихся в госсобственности предприятий в интере�
сах их частичной или полной продажи. Венчурные
(рисковые) подразделения крупных западных
компаний все активнее начинают осуществлять
пилотные проекты военно�технического сотруд�
ничества, изучая научный и производственный
потенциал словацкого ВПК с целью определения
его будущего места в структурах корпораций. Наи�
более активно такого рода ВТС развивается с
США (Honeywell, Boeing), Германией (Rheinme�
tal), Великобританией (ВАЕ Systems), Швецией
(SAAB). 

Военно$техническое сотрудничество с Россией.
На повестке дня стоят вопросы: проект соглаше�
ния о прекращении производства в СР вооруже�
ния, военной техники и запчастей по лицензиям
бывшего СССР, проект соглашения о предотвра�
щении опасной военной деятельности. ВТС со
Словацкой Республикой осуществляется на осно�
ве межправительственного соглашения о военно�
техническом сотрудничестве от 29 апр. 1997г.

90% вооружения СР – советского и российско�
го производства. Без проведения модернизации
ресурс этого В и ВТ к 2010г. будет выработан в су�
хопутных силах в среднем на 77%, а в ВВС – на
82%, а по отдельным образцам и системам – на
100%. 

В нояб. 2001г. в ходе визита президента Слова�
кии в Россию подписан Межправительственный
протокол, предусматривающий поставки россий�
ской продукции военного назначения в Словакию
в счет частичного погашения задолженности до
2006г. на 209 млн.долл. Отмечается заинтересо�
ванность словацкой стороны в увеличении объема
поставок продукции военного назначения из Рос�
сии, а также в проведении ремонта и модерниза�
ции ранее поставленной ПВН в т.ч. под стандарты
НАТО, как в счет частичного погашения задол�
женности, так и за свободно конвертируемую ва�
люту.

В фев. 2002г. в Москве состоялось очередное
заседание российско�словацкой рабочей группы
по военно�техническому сотрудничеству. Словац�
кая сторона проинформировала российскую о
том, что в течение II пол. 2001г. проведена инвен�
таризация лицензий, переданных бывшим СССР
бывшей ЧССР в части касающейся Словакии, а
также о том, что производство продукции военно�
го назначения в СР по ранее переданным лицен�
зиям прекращено и возобновляться не будет. До�
стигнута договоренность о необходимости урегу�
лирования данного вопроса путем подписания со�
ответствующего соглашения.

В апр. 2002г. в Москве состоялось 10 заседание
межправительственной комиссии по торгово�эко�
номическому, научно�техническому и культурно�
му сотрудничеству, на котором словацкая сторона
выразила заинтересованность в восстановлении и
продлении ресурса самолетов Миг�29 на 56
млн.долл. в счет погашения задолженности. В ию�
не 2002г. ФГУП «РСК Миг» подписало контракт
на восстановление, продление ресурса и модерни�
зацию самолетов Миг�29 ВВС Словакии.

В 2001г. словацкий ВПК произвел продукции
военного назначения на 39,1 млн.долл., в т.ч. 79%

техника сухопутных войск, 1,5% – продукция
электронной промышленности, 19,2% – боепри�
пасы и запасные части. 74% произведенной про�
дукции было экспортировано. Общий объем выве�
зенной продукции за 2001г. составил 90,2
млн.долл. Вооружение и военная техника поста�
влялись в 52 страны. В последние 3г. наиболее
крупными являются контракты на поставку 12
САУ «Зузана» в Грецию, 12 БМП�2 – в Индоне�
зию, 43 БРМ и тягачей – в Индию. Ведутся пере�
говоры о пролонгации этих контрактов. Значи�
тельные поставки продукции военного назначе�
ния осуществляются в Анголу. Самыми крупными
экспортерами В и ВТ Словакии являются фирмы
«Кераметал» и «Юнимпекс». В 2002г. словацкий
ВПК произвел ПВН на 48 млн.долл. Структура
производства претерпела незначительные измене�
ния в сторону увеличения доли продукции высо�
ких технологий. Общий объем вывезенной ПВН
за 2002г. составил 110 млн. долл.

Торговля В и ВТ регламентируется соответ�
ствующим законодательством Словакии. Правила
торговли продукцией военного назначения опре�
деляются законом 179/1998, вступившим в дей�
ствие 1 июля 1998г. с последующими дополнения�
ми и изменениями. В этом документе определены
правомочия госорганов по контролю за торговлей
В и ВТ, права и обязанности участников торговых
сделок. Указан перечень продукции, подпадаю�
щей под действие закона.

Права на торговлю оружием. Их получение со�
стоит из двух фаз. Первой является выдача общего
разрешения на торговлю продукцией специально�
го назначения. Это разрешение выдает минэконо�
мики Словакии, после соответствующего согласо�
вания с МИД, МО, МВД, Национальным упра�
влении безопасности. Разрешение выдается на 5
лет. Уставный капитал фирмы не может быть ме�
нее 5 млн. сл.крон (125 тыс.долл.), а контрольный
пакет акций должен быть в руках словацкого юри�
дического или физического лица. Фирма обязана
представить годовой и текущий баланс, заверен�
ные аудитором, документы, подтверждающие от�
сутствие налоговых и таможенных долгов, а также
факт выплаты взносов во все необходимые страхо�
вые фонды. Руководство фирмы должно иметь вы�
сшее образование и не находиться под судом и
следствием.

К 1 марта 2003г. все словацкие фирмы, рабо�
тающие на рынке В и ВТ, обязаны получить новые
разрешения на торговлю продукцией специально�
го назначения. Вторая фаза – выдача самой ли�
цензии на каждую конкретную операцию с ПВН.
С 1 янв. 2003г. лицензированию подлежат: эк�
спорт, импорт, реэкспорт В и ВТ, а также ее ввоз
для ремонта и модернизации на словацких пред�
приятиях; участие словацких фирм в торговых
сделках с продукцией военного назначения за тер�
риторией Словакии; транзит и посредническая
деятельность в торговле ПВН. Для получения та�
кой лицензии необходимо иметь разрешение на
торговую деятельность на территории Словакии,
т.е. быть занесенным в торговый регистр, а также
общее разрешение на торговлю продукцией спец�
назначения. На обратной стороне каждой лицен�
зии есть таблица, в которую таможенные органы
вносят все операции, разрешенные данной лицен�
зией с целью предотвращения повторного исполь�
зования. Держатель лицензии обязан каждые 3
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мес. подавать сведения о ее использовании. В слу�
чае несоблюдения закона, лицензия может быть
отозвана минэкономики, а нарушитель привлечен
к ответственности вплоть до уголовной.

В соответствии с законом при минэкономики
образована лицензионная комиссия под руковод�
ством госсекретаря этого ведомства, состоящая из
представителей минэкономики, МИД, МВД, МО,
таможенного управления, словацкой информа�
ционной службы (СИС). Члены комиссии не мо�
гут состоять в наблюдательных советах каких�либо
фирм. МИД имеет право вето на выдачу лицензии,
в случае если это противоречит нацинтересам или
международным обязательствам Словакии. Засе�
дания комиссии проводятся один раз в месяц. Ре�
зультаты заседаний не подлежат разглашению. К
каждой просьбе о выдаче лицензии должен быть
приложен сертификат конечного пользователя,
содержащий гарантии не передачи товара третьей
стороне и подтвержденный соответствующим
правительственным органом страны, в которую
вывозится В и ВТ. Достоверность этого документа
проверяется по дипломатическим каналам. Ли�
цензионная комиссия должна удостовериться в
том, что на страну�импортера не распространяет�
ся эмбарго или ограничения на поставки военной
техники, установленные ООН и ЕС. Словакия
также является членом группы 33 государств�эк�
спортеров В и ВТ, которые обмениваются инфор�
мацией с целью ограничения экспорта в неста�
бильные регионы, но которые не попадают под
эмбарго ООН и ЕС.

Нормативно$правовая база Словакии по вопро�
сам регулирования сферы торговли продукцией
военного назначения в целом соответствует евро�
пейским нормам. Одним из нерешенных вопросов
остается закрытость данной области для контроля
со стороны государственных и общественных ор�
ганизаций. В стране нет открытой статистики об
экспорте В и ВТ. Доступными являются только те
сведения, которые Словакия предоставляет ООН
с целью их внесения в регистр обычных вооруже�
ний. Словацкое минэкономики издает ограничен�
ные данные об экспорте вооружений и военной
техники. Словакия как кандидат на вступление в
ЕС присоединилась к «Кодексу Европейского Со�
юза об экспорте вооружений», принятому в 1988г.,
в котором эти государства обязались каждый год
издавать доклады об экспорте В и ВТ. Главным
препятствием на пути улучшения контроля над
данной сферой является «Закон об охране гостай�
ны», который прямо относит сведения о торговле
оружием к секретным.

Проблема – не в легальной, а в нелегальной тор�
говле оружием. В докладе ООН за 2001г. Словакия
названа одним из центров такой торговли. Соглас�
но этому документу СР поставляла В и ВТ в страны,
на поставки вооружения в которые объявлено эм�
барго. Называются Сьерра�Леоне, Конго, Хорва�
тия, Либерия. Официальные лица страны отверга�
ют обвинения по данному вопросу, однако призна�
ют имеющиеся трудности, главная из которых не�
возможность контролировать движение В и ВТ по�
сле его легального вывоза с территории государ�
ства. О наличии проблем свидетельствуют попытки
ужесточения соответствующего законодательства.

Постепенно в стране сложилось военно�про�
мышленное лобби со всеми характерными атрибу�
тами. Продуктом данного процесса являются кру�

пнейшие производители и экспортеры В и ВТ
Словакии – «ДМД Холдинг», «Кераметал»,
«Юнимпекс», «Технопол», и т.д. Эти компании
работают на легальном рынке торговли оружием,
являются поставщиками минобороны и других
силовых ведомств, участвуют в международных
выставках вооружений, ведут собственные
НИОКР и производство. Для них важна репута�
ция, как внутри Словакии, так и за ее пределами. В
стране насчитывается 152 фирмы, имеющие раз�
решение на торговлю оружием. Только треть из
них является производителями. По статистике
ежегодно выдается 800�1000 лицензий. В 2002г.
было выдано 900 лицензий на вывоз В и ВТ, и
лишь в 30 случаях было известно, куда идет воору�
жение в действительности.

В 2001г. было официально зарегистрировано 10
попыток нелегального вывоза В и ВТ из Словакии.
И речь идет не только о стрелковом оружии, но и о
боевых самолетах и вертолетах, танках и артилле�
рийских системах. При этом используются раз�
личные схемы. Подделка сертификатов конечного
пользователя в сговоре с ответственными чинов�
никами стран, в которые якобы направляется В и
ВТ, хотя истинные получатели – соседние госу�
дарства, на которые распространяется оружейное
эмбарго. Подделка лицензий, выдаваемых комис�
сией, с целью их многократного использования.
Подмена таможенных документов. Камуфлирова�
ние с целью выдачи В и ВТ за гражданскую про�
дукцию. Подкуп членов лицензионной комиссии
(в 2002г. по таким фактам был заведен ряд уголов�
ных дел). Использование пробелов в законода�
тельстве, когда ввоз ПВН на территорию Слова�
кии с целью ремонта на словацких предприятиях
не подвергался лицензированию. По окончании
«ремонта» эта продукция бесконтрольно вывози�
лась с территории страны. Нелицензированный
ввоз в страну гражданской продукции, с последу�
ющим оснащением системами вооружения. Тран�
зит В и ВТ через территорию Словакии, используя
ее выгодное географическое положение. В этих
случаях активно использовался аэропорт Брати�
слава.

Широкое распространение получает схема
проведения торговых сделок, минуя территорию
Словакии. Ее суть состоит в посредничестве меж�
ду добросовестным поставщиком и покупателем,
находящимся в сговоре с посредником. Удобство
данной схемы в том, что словацкая фирма�посред�
ник не подвергается жесткому контролю со сторо�
ны соответствующих органов Словакии в силу их
неосведомленности о самом факте готовящейся
сделки, а ее проверка со стороны таких органов
страны�поставщика затруднена. Не исключено,
что в реализации данной схемы участвуют между�
народные группы нелегальных торговцев оружи�
ем, имеющие значительные финансовые и другие
ресурсы. И не случайно началось давление на сло�
вацкие спецслужбы, связанное с обвинениями в
торговле оружием и сотрудничестве с российски�
ми спецслужбами. Таким образом наносится пре�
вентивный удар по самой возможности такого со�
трудничества, которое в значительной мере за�
труднило бы международным группам вести неле�
гальную торговлю. В 2001�02гг. участились попыт�
ки выхода малых и средних словацких фирм на
российских поставщиков В и ВТ с использовани�
ем вышеназванной схемы. 
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ÀÐÌÈß È ÏÎËÈÖÈß
– Правительство Словакии готово подписать

соглашение с Россией по вопросам лицензирова�
ния военно�технической продукции. Об этом со�
общил премьер�министр Словакии Роберт Фицо
на пресс�конференции по итогам переговоров с
главой российского правительства Михаилом
Фрадковым. Он не уточнил возможных сроков
подписания данного документа, отметив, что дан�
ный вопрос является значительно более сложным,
чем может показаться на первый взгляд.

По словам Р.Фицо, производство определен�
ных компонентов вооружений в Словакии уже не
находится в руках государства. «Тут нужно приз�
нать, что эти компоненты с точки зрения разра�
ботки возникли на территории стран бывшего
СССР. Мы отдаем себе отчет, что успешное завер�
шение переговоров и подписание лицензионного
договора являются важной предпосылкой сотруд�
ничества между Россией и Словакией по этим тех�
нологиям и развития сотрудничества на рынках
третьих стран», – сказал Р.Фицо.

Глава Словацкого правительства добавил, что
Словакия не намерена сворачивать производство
вооружений военной техники и уходить с заво�
еванных рынков. «Правительство Словацкой рес�
публики не боится производства вооружений и
военной техники», – сказал он, добавив, что не
должна повториться ситуация начала 90гг., «когда
нас убеждали, что нужно прекратить производ�
ство для защиты прав человека, и те, кто нас кри�
тиковал больше других, немедленно заняли рын�
ки, которые мы покинули». «Во всех случаях, ког�
да это соответствует действующим правилам и по�
литике Словацкой республики, мы будем способ�
ствовать развитию этого производства», – доба�
вил глава Словацкого правительства. Прайм�
ТАСС, 4.5.2007г.

– В Словакию в воскресенье вернулись 95 по�
следних словацких военнослужащих из Ирака, со�
общают польские СМИ. Решение о выводе сло�
вацкого контингента из Ирака правительство рес�
публики приняло 18 окт. 2006г. Премьер�министр
страны Роберт Фицо (Robert Fico) заявлял о готов�
ности вывести войска еще во время предвыборной
кампании в парламент летом 2006г. Словакия вве�
ла своих солдат в Ирак в июне 2003г. За этот пе�
риод в Ираке несли службу 700 граждан Словакии,
четверо словацких военнослужащих погибли.
РИА «Новости», 25.2.2007г.

– Словакия вывела своих военнослужащих из
Ирака, находившихся там с 2003г., сообщил в пят�
ницу премьер�министр Роберт Фицо (Robert Fico)
на пресс�конференции в Братиславе. Ирак поки�
нули 100 словацких военнослужащих, участвовав�
ших в миротворческой миссии. «Сейчас наши сол�
даты находятся на территории третьей страны, от�
куда направятся на родину», – сказал Фицо.

В пресс�конференции участвовал и министр
обороны Словакии Франтишек Кашицкий (Fran�
tisek Kasicky). Решение о выводе словацкого кон�
тингента из Ирака правительство Словакии при�
няло 18 окт. 2006г. Фицо заявлял о готовности вы�
вести войска еще во время предвыборной кампа�
нии в парламент летом 2006г. Вывод войск обой�
дется словацкому налогоплательщику в 32 млн.
словацких крон (1 долл. равен 26,8 крон). РИА
«Новости», 2.2.2007г.

– Словакия стала первой страной, ратифици�
ровавшей Международную конвенцию по борьбе
с актами ядерного терроризма, которая была одоб�
рена Генеральной Ассамблеей ООН в апр. 2005г.
Об этом сообщили в венском информационном
центре ООН. Конвенция разработана на основа�
нии российского предложения, внесенного в
1998г. Документ подписали 100 государств. Пер�
вым подпись под ним поставил в сент. пред.г. пре�
зидент России Владимир Путин. Конвенция всту�
пит в силу на 30 день после сдачи на хранение ге�
неральному секретарю ООН 22 ратификационных
грамот или документов о принятии, утверждении
или присоединении. РИА «Новости», 27.3.2006г.

– Из армии Словакии демобилизованы послед�
ние 214 солдат, отслуживших службу по призыву.
Таким образом, после 85 лет существования армия
этой страны стала полностью профессиональной,
замечает агентство. Согласно концепции мини�
стерства обороны Словакии, начатая в 1999г.
воинская реформа, полное завершение которой
запланировано на 2010г., преследует цель созда�
ния небольшой, профессиональной, гибкой и со�
временной армии, насчитывающей 24,5 тыс. воен�
нослужащих и гражданских лиц.

Министерство планирует, что, как минимум,
10%го состава армии будут составлять женщины.
Первоначальную зарплату контрактникам предла�
гают на уровне 400 евро плюс бесплатное прожи�
вание.

В стране, где безработица достигает 15% рабо�
чей силы, профессиональная служба в армии с
учетом всех социальных льгот, которые ею гаран�
тируются, представляется достаточно привлека�
тельной, отмечает агентство Бета. Что касается со�
трудничества с НАТО, то для натовских сил бы�
строго реагирования Словакия подготовит первое
подразделение к 2007г.

На этой неделе батальон быстрого реагирова�
ния из городка Мартин, в котором служат профес�
сионалы, принимавшие участие в миротворческих
миссиях в бывшей Югославии, первым из словац�
ких подразделений получил сертификат НАТО.
Это означает, что это подразделение командова�
ние альянса может использовать в совместных
операциях.

Армия Словакии традиционно относится к ин�
ститутам, которые пользуются высоким доверием
населения: согласно опросам общественного мне�
ния, словацкие вооруженные силы уважают и под�
держивают 60�70% граждан этой страны, пишет
агентство Бета. РИА «Новости», 23.12.2005г.

Словения
– В следующем году Словения направит в Ко�

сово дополнительно 700 военнослужащих для уча�
стия в миротворческой миссии под командовани�
ем НАТО. Это намерение в Приштине подтвердил
министр обороны Словении Карел Еравец, кото�
рый завершает в субботу двухдневный визит в ав�
тономный край во главе представительной делега�
ции Комитета по обороне парламента. Сейчас в
составе войск военного контингента НАТО в Ко�
сово (КФОР) в районе г.Печ, а также в междуна�
родной военной полиции в Приштине, несут
службу 214 военных из этой бывшей югославской
республики.

В начале марта 2007г. к ним присоединится де�
сятый моторизованный батальон армии Слове�
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нии, который будет самостоятельно контролиро�
вать определенный командованием КФОР уча�
сток территории края. Косовский контингент ста�
нет самой крупной военной группировкой Слове�
нии, участвующей в международных миротворче�
ских операциях за пределами страны.

Помимо Косово, куда представители словен�
ской армии впервые прибыли в 2000г., военнослу�
жащие Словении находятся в Афганистане, Ира�
ке, Ливане и на Кипре. Участие в военных мис�
сиях НАТО за рубежом Любляна расценивает как
один из важнейших внешнеполитических и обо�
ронных приоритетов государства. Армия 2 млн.
Словении насчитывает 6,5 тыс.чел. РИА «Ново�
сти», 9.12.2006г.

– Службы криминальной полиции Словении
при содействии своих коллег из Хорватии, Боснии
и Герцеговины, Австрии и Германии задержали
двадцать членов преступной группировки, зани�
мавшейся нелегальной переброской людей из рес�
публик бывшей Югославии в страны Западной
Европы.

Об этом сообщило в среду вечером словенское
информационное агентство АТА со ссылкой на
правоохранительные органы. Как заявил на пресс�
конференции в Любляне глава криминальной по�
лиции г.Марибор Мариан Франк, в банду входили
как минимум 30 чел., а возглавляли ее два косов�
ских албанца, гражданина Словении.

Среди их сообщников были также граждане
Словении, Хорватии и Сербии. В числе задержан�
ных оказался и сотрудник пограничной службы
Словении, который за взятки обеспечивал нелега�
лам беспрепятственное пересечение хорватско�
словенской границы. По данным спецслужб,
только в период с марта по окт. нынешнего года,
преступникам удалось переправить в Италию, Ав�
стрию, Германию, Францию и Швецию 300 чел.
РИА «Новости», 25.10.2006г.

– Финский государственный оборонный кон�
церн «Патриа» заключил сделку на поставку в
Словению свыше 130 бронетранспортеров на 200
млн.евро. www.economy.gov.ru, 28.6.2006г.

СНГ
– Россия поставила на экспорт в 2005г. продук�

ции двойного назначения на 3,8 млрд.долл., в пер�
вую очередь продукции Росатома. Об этом прези�
денту РФ Владимиру Путину сообщил сегодня ви�
це�премьер – министр обороны Сергей Иванов.
Он добавил, что на такую продукцию в 2005г. бы�
ло выдано 1153 лицензии. «Объемы экспорта кон�
тролируемой продукции в 2005г. составили 3,8
млрд.долл., рост очевиден», – сказал С.Иванов,
подчеркнув, что расширилась география поставок.
«Основная доля продукции двойного назначения,
которую экспортирует РФ, – по линии Росатома»,
– уточнил он. Министр пояснил, что речь идет о
«делящихся материалах, технологиях и продукции
машиностроения двойного назначения». «Основ�
ным безоговорочным лидером являются страны
ЕС, на которые приходится 1,5 млрд.долл.», – от�
метил С.Иванов. Далее, по его словам, следуют
США, с которыми Россия ведет сотрудничество
по программе ВОУ� НОУ («высокообогащенный
уран – низкообогащенный уран»), далее следуют
Украина, Южная Корея и Казахстан».

Он отметил, что в 2005г. в России выдано 1153
лицензий на продукцию двойного назначения. «У

нас наметилась положительная тенденция в выда�
че лицензий на продукцию двойного назначения,
в 2005г. таких лицензий было выдано 1153», – со�
общил министр. «Не буду поминать случаи, когда
было отказано в выдаче лицензий по ряду при�
чин», – ответил он. По словам министра, «вопро�
сы лицензирования мы постарались рассматри�
вать с точки зрения максимальной разбюрократи�
зации этого процесса». Он сказал, что «в послед�
ние годы удалось наладить хорошее сотрудниче�
ство на региональном уровне между тремя органи�
зациями – Федеральной службой по техническому
и экспортному контролю, ФСБ, Федеральной
таможенной службой».

С.Иванов проинформировал главу государства
и членов кабинета министров о прошедшем на
прошлой неделе заседании межведомственной ко�
миссии по экспортному контролю. «Рассмотрены
практические аспекты функционирования нацио�
нальной системы экспортного контроля, включая
механизмы по совершенствованию лицензионной
деятельности для внешней торговли с контроли�
рованной продукцией двойного назначения», –
сказал он. Прайм�ТАСС, 10.4.2006г.

– Министры обороны государств СНГна засе�
дании в Москве утвердили проект соглашения о
создании объединенной системы по вопросам вы�
явления радиационной, химической и биологиче�
ской обстановки. Как сообщили в российской во�
енной делегации, с докладом по этому документу
выступил начальник войск радиационной, хими�
ческой и биологической защиты Вооруженных
сил РФ генерал�лейтенант Владимир Филиппов.

В рамках СНГпока действует только одна
объединенная система – Объединенная система
противовоздушной обороны Содружества. В за�
седании приняли участие главы военных ве�
домств Армении, Азербайджана, Белоруссии,
Киргизии, России, Таджикистана и Украины.
Казахстан и Узбекистан были представлены офи�
циальными представителями военных ведомств.
Не прислали своих представителей на заседание в
Москву Грузия, Молдавия, Туркмения. Интер�
факс, 30.11.2005г.

– Премьер�министр РФ Михаил Фрадков под�
писал распоряжение об утверждении националь�
ного плана по реализации программы СНГ по ре�
ализации совместных мер по борьбе с преступно�
стью на 2005�07гг., сообщила пресс�служба прави�
тельства РФ. В соответствии с планом, размещен�
ным на сайте правительства РФ, предусматривает�
ся участие российских ведомств в совместных опе�
ративно� профилактических мероприятиях и спе�
циальных операциях,направленных на пресече�
ние контрабанды, незаконного изготовления и
оборота оружия, боеприпасов, взрывчатых ве�
ществ и взрывных устройств, а также продукции
двойного назначения, незаконного оборота нар�
котических средств, психотропных веществ.

Россия также будет участвовать в мероприятиях
по предупреждению, выявлению и пресечению
преступлений в сфере ТЭК, пресечению деятель�
ности международных преступных группировок,
занимающихся хищением автотранспорта и неле�
гальной торговлей им, группировок, действующих
на водном, воздушном, железнодорожном транс�
порте и автомобильных дорогах.

План подразумевает совместные действия ор�
ганов власти стран СНГ по пресечению незакон�
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ного производства и оборота этилового спирта,
алкогольной и табачной продукции, по выявле�
нию преступлений, совершаемых с использовани�
ем компьютерных технологий, противодействию
легализации доходов, полученных преступным
путем, и финансированию терроризма, пресече�
нию преступной деятельности в сфере незаконной
миграции, установлению места нахождения и за�
держанию преступников, находящихся в межгосу�
дарственном розыске. Интерфакс, 24.11.2005г.

– Комитет Государственной думы по делам
СНГ и связям с соотечественниками на своем за�
седании принял решение обратиться к правитель�
ству с просьбой ускорить внесение в палату на ра�
тификацию документов, обеспечивающих право�
вую базу деятельности Организации договора кол�
лективной безопасности (ОДКБ). «Наш комитет,
заслушав информацию генерального секретаря
совета ОДКБ Николая Бордюжи, решил обратить�
ся к правительству с настоятельной рекомендаци�
ей ускорить внесение на ратификацию докумен�
тов, обеспечивающих международно�правовую
основу деятельности этой организации», – сказал
журналистам председатель комитета Андрей Ко�
кошин.

Он отметил, что участвующие в заседании ко�
митета представитель министерства обороны со�
общил, что здесь завершена их часть работы по
подготовке этих документов к ратификации.
А.Кокошин дал высокую оценку деятельности
ОДКБ и ее первого руководителя. «В ходе рассмо�
трения этого вопроса была отмечена большая по�
лезная работа секретариата ОДКБ и генсека орга�
низации, подчеркнуто, что эта организация вос�
требована, что она развивается достаточно пози�
тивно и хорошо», – сказал А.Кокошин. В свою
очередь, Н.Бордюжа пояснил, что речь идет о
необходимости ратификации пяти документов.
По его утверждению, затягивание их ратификации
тормозит работу ОДКБ. Н.Бордюжа отметил, что
речь идет о подготовке военных кадров для госу�
дарств�членов ОДКБ, о различных аспектах воен�
но�технического сотрудничества, и др. Интер�
факс, 13.10.2005г.

Сомали
– Главы МИД стран 27 стран�членов Евросою�

за, собравшиеся на первую в новом году встречу в
Брюсселе, заявили о готовности выделить 15 млн.
евро в качестве финансовой поддержки миротвор�
ческой миссии Африканского союза (АС) в Сома�
ли (Amisom). Решение о размещении в Сомали та�
кой миссии сроком на 6 месяцев было принято АС
19 янв. тек.г. Как говорится в заявлении, одобрен�
ном главами МИД стран ЕС по итогам обсужде�
ния ситуации в Сомали, стабилизационные силы
смогут обеспечить процесс примирения и функ�
ционирование институтов власти.

Министры призвали все стороны конфликта в
Сомали к его урегулированию политическим пу�
тем, а также к быстрейшему и полномасштабному
возобновлению функционирования политических
институтов и гражданского общества. Участники
заседания выразили обеспокоенность в связи с гу�
манитарной ситуацией в Сомали, заявив, что, со
своей стороны, будут и впредь продолжать оказы�
вать гуманитарную помощь населению этой афри�
канской страны, вновь ввергнутой в гражданскую
войну. РИА «Новости», 22.1.2007г.

– 5 июня боевые отряды Союза исламских су�
дов (Union of Islamic Courts, UIC) вошли в столицу
страны Могадишо (The East African, Найроби). 14
июня они заняли Джохар (Jowhar), а 15 – Беледу�
эйне (Beledweine) и вышли к границе с Эфиопией.
Бежавшие с юга Сомали полевые командиры на�
шли убежище в г. Эльбур (Elbur) в центре страны
(Коммерсантъ, 16.06.06).

22 июня под эгидой Лиги арабских стран в сто�
лице Судана Хартуме прошли переговоры между
представителями UIC и Переходного федерально�
го правительства Сомали (Transitional Federal Go�
vernment, TFG), которое базируется в г. Байдоа
(Baidoa) (250 км. к северо�западу от Могадишо).
На переговорах была достигнута договоренность о
прекращении огня и воздержании от провокаций
(UN News Service, Нью�Йорк), а также о взаимном
признании, диалоге и проведении 15 июля нового
раунда переговоров в Хартуме (IRIN).

15 июля отряды UIC взяли под свой контроль
последний район Могадишо, Каран (Karan), кото�
рый еще оставался в руках их противников. Отря�
ды влиятельного полевого командира, министра
TFG Мусы Сади Ялахоу (Musa Sudi Yalahow), бы�
ли выдавлены из столицы (Shabelle Media Network,
Могадишо).

В тот же день президент Сомали Абдалла Юсуф
Ахмад (Abdallahi Yusuf Ahmad) вместе с мини�
стром внутренних дел Хусейном Айдидом (Hussein
Aidid) посетил г. Галькайо (Galkaio) в Пунтленде,
который является центром юга автономии, факти�
чески неподконтрольного центральным властям
Пунтленда в Босасо. Президент посетил располо�
женный севернее г. Гароуэ (Garowe), по офи�
циальной версии он вел переговоры по вопросам
геологоразведки. При этом источник в Байдоа со�
общил, что главной целью переговоров было при�
влечение местных вооруженных формирований к
борьбе с UIC (Shabelle Media Network).

17 июля пресс�секретарь TFG заявил, что TFG
отказывается принимать участие в переговорах с
UIC в Хартуме из�за нарушения Союзом соглаше�
ния о прекращении огня (IRIN). Переговоры пе�
ренесли на первые числа авг.

26 июля в аэропорту Могадишо приземлился
грузовой самолет, который встречали, в том числе,
представители UIC. Представители TFG заявили,
что в самолете находится оружие, и обвинили
Эритрею в поддержке UIC и «прямой интервен�
ции» в Сомали (Shabelle Media Network). В самоле�
те находились несколько эритрейских офицеров
высокого ранга, установки ПВО, военная форма,
АК�47 (The Reporter, Аддис�Абеба).

27 июля 18 членов TFG подали президенту и
премьер�министру заявления о своей отставке.
Усман Али Ато (Usman Ali Ato), министр обще�
ственных работ, полевой командир, участник
практически всех заметных событий политиче�
ской жизни Сомали после падения режима Сиада
Барре в 1991г., сообщил, что заявления были на�
писаны после того, как стало ясно, что «прави�
тельство не заинтересовано в мире и примире�
нии», и что ушедшие в отставку пытались убедить
правительство пойти на переговоры с UIC. (IRIN).

28 июля в Байдоа при выходе из мечети неиз�
вестными был убит министр по вопросам Кон�
ституции и федерализма TFG Абдалла Исаак Де�
роу (Abdalla Isaak Derow). Его убийство вызвало
массовые беспорядки в городе (Shabelle Media
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Network). За сутки до этого в Байдоа было совер�
шено покушение на Мухаммада Ибрахима Му�
хаммада (Muhammad Ibrahim Muhammad), пред�
седателя комитета Переходного федерального
парламента Сомали (Transitional Federal Parla�
ment, TFP) по конституционным делам (The Na�
tion, Найроби).

31 июля депутаты TFP не смогли вынести вотум
недоверия премьер�министру TFG Али Мухамма�
ду Геди (Ali Muhammad G[h]edi). За вынесение во�
тума проголосовали 126 депутатов при необходи�
мом минимуме в 139. Противники Геди в TFP об�
виняли его в отсутствии движения в направлении
примирения и провале усилий, направленных на
то, чтобы заставить функционировать переходные
федеральные институты (Transitional Federal Insti�
tutions, TFI) (IRIN).

В этот же день один из лидеров UIC Хасан Да�
хир Авейс (Hassan Dahir Aweis) заявил, что UIC не
будет вести никаких переговоров с TFG, пока тер�
риторию Сомали не покинут якобы находящиеся в
Байдоа части эфиопской армии. Тем самым снова
были сорваны намеченные на первые числа авг.
переговоры между представителями TFG и UIC в
Хартуме (Shabelle Media Network).

8 авг. в Галькайо прошла демонстрация в знак
протеста против попыток UIC распространить
свое влияние на центральные районы страны.
Ожидалось, что в ближайшее время в южный
Пунтленд должны были войти войска UIC (РБК,
09.08.06).

Союз исламских судов – конгломерат различ�
ных сомалийских, а также эфиопских исламист�
ских группировок. Официально главой UIC явля�
ется председатель Исполнительного совета Союза
Шариф Шейх Ахмад (Sharif Sheikh Ahmad). Но,
возможно, реальным руководителем UIC является
Хасан Дахир Авейс, лидер эфиопской исламист�
ской группировки «Аль�Иттихад аль�Ислами» (ар.
«Исламское единство»), выдавленной эфиопски�
ми войсками в Сомали. Авейс обвиняется госде�
партаментом США в связях с «Аль�Каидой» (Shab�
elle Media Network, 21.07.06). Эти обстоятельства
во многом объясняют непримиримую вражду
между Эфиопией и UIC, а также заботу Эфиопии
о судьбе TFG, а Эритреи – об успехах UIC. Факти�
чески Сомали превратилась в поле битвы между
Эфиопией с одной стороны и Эритреей c «аль�Ит�
тихад аль�Ислами» – с другой.

Премьер�министр Эфиопии Мелес Зенауи нео�
днократно делал заявления о том, что, если отряды
UIC пойдут на Байдоа и попытаются ликвидиро�
вать TFG, Эфиопия введет войска для их защиты,
не запрашивая санкции IGAD, Африканского Со�
юза или ООН (см. например, The Reporter,
29.07.06), но категорически отрицают, что войска
уже введены. Министр иностранных дел Сейюм
Месфин заявил также, что Эфиопия никогда не
игнорирует терроризм и фундаменталистов (The
Ethiopian Herald, Аддис�Абеба, 20.07.06). Ахмад и
другие представители UIC, со своей стороны, об�
винили Эфиопию во вводе войск на территорию
Сомали, ссылаясь на свидетелей в Уаджиде (Wad�
jid) и Байдоа, а Авейс и Робоу призвали сомалий�
цев к джихаду против Эфиопии (Shabelle Media
Network, 21.07, 22.07.06). Президент Эритреи
Исайас Афеуорк в беседе с послом Великобрита�
нии в Эритрее Николасом Эстбери заявил, что со�
малийская проблема осложняется вмешатель�

ством Эфиопии во внутренние дела Сомали (Sha�
bait.com, Асмэра, 28.07.06).

В июне Шариф Шейх Ахмад обратился лично к
президенту США Джорджу Бушу и обвинил его в
попустительстве «эфиопской интервенции» и пре�
достерег его от повторения «прежних ошибок»
(Коммерсантъ, 19.06.06). В свою очередь, помощ�
ник госсекретаря США по африканским делам
Джендайи Фрэзер (US Undersecretary for African
Affairs, Jendaye Frazer) объявил, что США призна�
ют TFG как единственную легитимную сомалий�
скую власть. «Я верю, что мы все говорим на од�
ном языке, за исключением Эритреи, противостоя
поглощению исламскими экстремистами прави�
тельства Сомали», – заявил американский чинов�
ник (The Reporter, 15.07.06).

На территориях, подконтрольных UIC, провоз�
глашен шариат. Правда, в основном, это выража�
ется всего лишь в повсеместном закрытии кино�
театров и арестах зрителей (Shabelle Media Net�
work, 14.07, 19.07.06). Отмечается заметная стаби�
лизация обстановки на территориях UIC, что свя�
зано, прежде всего, с изгнанием постоянно делив�
ших между собой сферы влияния полевых коман�
диров, и даже возвращение беженцев на эти тер�
ритории (Коммерсантъ, 19.06.06). А. Герасимов.
www.af�ro.com, 30.8.2006г.

– Казахстан замелькал в сообщениях мировых
информационных агентств в контексте граждан�
ской войны в Сомали, столица которого захвачена
исламистами. По сообщению казахстанской ре�
дакции «Радио Свобода», в конце июля ислами�
стам в обход международных санкций было поста�
влено оружие в больших качествах, причем, судя
по символике на бортах, на казахстанском грузо�
вом самолете «Ил�76». Информационные агент�
ства подчеркивают, что после прибытия двух са�
молетов с оружием противостояние между прави�
тельством Сомали и исламистами усилилось.

«Новое поколение» сообщает: «28 июля в сто�
лицу африканского государства Сомали во второй
раз прилетел таинственный самолет «Ил�76» с ка�
захским флагом на хвосте и с предполагаемым гру�
зом оружия на борту. Аэропорт города Могадишо,
что находится в руках близких к «Аль�Каиде»
исламистов, находился под усиленной охраной.
Тяжелые ящики спешно переложили из чрева воз�
душного судна в шесть армейских грузовиков, и
«казахский самолет» вновь растворился в небе.
Откуда он прилетел, куда улетел и что это был за
самолет? Версий немного – предполагается, что
самолет мог быть и сомалийским, и казахстан�
ский». «НП» пишет, что премьер�министр Сомали
Али Мохаммед Геди обвинил в поставке оружия
три страны – Ливию, Иран и Египет. Ливия и
Иран не выказали какой�либо реакции, Египет
опроверг версию о своей причастности к контра�
банде оружия. «Официальная Астана не подтвер�
дила, но и не опровергла версию о причастности
Казахстана к поставкам оружия в обход санкций
ООН».

Пресс�секретарь МИДа Ильяс Омаров заявил,
что даст какой�либо комментарий, только если
поступит запрос из соответствующих структур
ООН. «Факт прибытия подозрительного самолета
в тот же день стал предметом разговора в мини�
стерстве иностранных дел США», – продолжает
«НП». – «Мы определенно не хотим, чтобы ни
Эритрея, ни Казахстан или любая другая страна
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вмешивались в Сомали или усиливали бы любое
насилие в Сомали», – заявил 26 июля пресс�секре�
тарь Госдепартамента Том Кейси». По версии
«Франс�пресс», флаг, изображенный на хвосте са�
молета, мог быть и флагом Сомали, поскольку го�
сударственный флаг этой страны напоминает ка�
захстанский. Журналист агентства «Ассошиэйтед�
пресс» Крис Томлинсон выдвинул версию о том,
что самолет может принадлежать казахстанской
авиакомпании «Саяхат». Он исследовал фотогра�
фии самолета и, по бортовому номеру определил
его принадлежность. По его мнению, номер на
фото может читаться как UN 76434.

Между тем, продолжает «Новое поколение»,
заместитель начальника отдела безопасности Ко�
митета гражданской авиации Копболсын Токпак�
баев однозначно ответил, что самолеты компаний
«Беркут» и «Саяхат» «туда не вылетали». Директор
компании «Саяхат» Николай Прибоев пояснил,
что у них действительно есть самолет с бортовым
номером UN 76434: «этот самолет на прошлой не�
деле в Сомали не летал. Он вообще целый месяц
стоял на приколе в городе Уральске». «В этой го�
ловокружительной истории с «казахским самоле�
том» вопросов пока больше, чем ответов», – резю�
мирует «Новое поколение». – «Но что касается
имиджа Казахстана – соответствующие государ�
ственные чиновники и ведомства проявляют го�
раздо меньше расторопности, чем сотрудники
частной компании «Саяхат». Вполне возможно,
что этот самолет мог просто прикрываться симво�
ликой Казахстана. Но имидж Казахстану наносит�
ся неловкой паузой властей больше, чем запозда�
лым однозначным ответом. Незаконная торговля
оружием является одной из тяжелейших проблем
современности». ИА Regnum, 7.8.2006г.

Судан
– МИД Китая назвал содержащиеся в докладе

«Международной амнистии» утверждения о про�
даже оружия Судану «необоснованными обвине�
ниями». КНР придерживается «ответственного
подхода» и продает оружие только суверенным го�
сударствам, а не отдельным лицам или организа�
циям, заявила во вторник на брифинге официаль�
ный представитель МИД КНР Цзян Юй (Jiang Yu)
Помимо того, Китай строго соблюдает все резолю�
ции ООН и не продает оружия тем странам, в от�
ношении которых резолюции ООН это запреща�
ют, добавила дипломат. «Международная амни�
стия» опубликовала доклад, в котором обвинила
Россию и Китай в том, что они поставляют в Су�
дан вооружения, которые используются против
мирного населения. В докладе утверждается, что
за 2005г. Россия продала Судану военной техники
на 21 млн.долл., а Китай – на 24 млн.долл. Среди
поставщиков оружия упоминаются также Бело�
руссия, Саудовская Аравия и Кувейт. Доклад
«Международной амнистии» во многом опирается
на рассказы очевидцев из Дарфура и «конфиден�
циальные источники».

Организация предлагает ужесточить эмбарго, в
частности, составить список грузов, запрещенных
к ввозу в Судан, разместить для проверки соблю�
дения этого запрета сотрудников ООН во всех
портах и аэропортах Судана и задержать все уже
заказанные партии военных грузов. В 2004г. было
подписано соглашение о разделе ресурсов между
правительством Судана и Суданским освободи�

тельным движением/Суданской освободительной
армией (СНОД/СНОА) на юге страны, предусма�
тривающее проведение референдума о самоопре�
делении южных провинций. Официальный Хар�
тум против размещения в этом регионе крупного
контингента миротворческих сил ООН, поскольку
опасается потерять реальный контроль над Дар�
фуром. РИА «Новости», 8.5.2007г.

– Руководство Африканского союза (АС) при�
няло решение продлить мандат своего миротвор�
ческого контингента в суданской пров.Дарфур до
конца июня 2007г., сообщает агентство Рейтер со
ссылкой на заявление комиссара АС по вопросам
мира и безопасности Саида Джиннита (Said Djin�
nit). По словам Джиннита, решение о продлении
мандата было принято в ходе состоявшейся в сто�
лице Нигерии Абудже встречи лидеров стран�чле�
нов Африканского союза. Он отметил, что участ�
ники встречи не пришли к соглашению об увели�
чении численности контингента АС в Дарфуре.
После окончания встречи президент Судана Омар
аль�Башир заявил о том, что он отвергает предло�
жения о направлении в пров.Дарфур миротворче�
ских сил ООН для усиления находящегося там се�
митысячного контингента. «Мы хотим (разме�
стить в Дарфуре) африканские войска. Мы можем
принять техническую помощь и финансовую под�
держку от ООН, но не войска ООН», – сказал аль�
Башир.

Ранее на этой неделе аль�Башир обвинил за�
падные СМИ в том, что они намеренно нагнетают
ситуацию вокруг Дарфура и подтасовывают дан�
ные о жертвах среди мирного населения, стремясь
косвенно способствовать оправданию идеи о «за�
падной интервенции» в Судан. По его словам, слу�
хи об ухудшении в последние месяцы ситуации с
безопасностью в Дарфуре также являются ложны�
ми. «Из 23 префектур трех штатов Дарфура лишь в
пяти, расположенных у границ с Чадом, действи�
тельно можно говорить о проблемах с безопасно�
стью», – подчеркнул аль�Башир. При этом он зая�
вил, что за время гражданской войны в пров.Дар�
фур, продолжающейся с 2003г., погибли менее 10
тыс.чел., а не 200 тыс., как считает ООН.

ООН, настаивающая на незамедлительном вво�
де на запад Судана своих миротворцев, в качестве
главного аргумента в пользу международного вме�
шательства в ситуацию в Дарфуре использует тот
факт, что в мятежной провинции с 2003г. погибли,
по данным организации, от 200 до 300 тыс.чел., а
2,6 млн. стали беженцами. В ООН утверждают, что
лишь международные силы способны защитить
мирное население западного Судана от полного
истребления и обеспечить в этом регионе безопас�
ность и стабильность. По инициативе США и Ве�
ликобритании 31 авг. этого года Совбез ООН при�
нял резолюцию 1706, предусматривающую замену
семитысячного африканского контингента в Дар�
фуре 17 тыс. международных «голубых касок». Ру�
ководство Судана активно противодействует реа�
лизации планов ООН. В Хартуме подчеркивают,
что ситуация на западе страны далека от критиче�
ской, и суданские власти вполне способны соб�
ственными силами, при поддержке миротворцев
Афросоюза, справиться с внутренним кризисом.
РИА «Новости», 30.11.2006г.

– Президент Судана Омар аль�Башир подписал
сегодня декрет об отмене военного положения на
востоке страны, где действовали две крупные пов�
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станческие группировки. Согласно официально�
му заявлению Хартума, декрет издан в соответ�
ствии с мирным соглашением, подписанным 14
окт. в столице Эритреи Асмэре, которое должно
положить конец многолетнему конфликту на вос�
токе Судана между правительством и повстанче�
ским «Восточным фронтом».

За последние 2г. это уже третье соглашение, ко�
торое официальный Хартум подписал с действую�
щими на территории страны повстанцами. Как от�
мечают наблюдатели, выполнение предыдущих
договоренностей – мирного соглашения между
севером и югом, а также об урегулировании в за�
падной пров.Дарфур, пока продвигается с боль�
шими трудностями.

Восточный регион обеспечивает Судану выход
к морю. Через него проходит львиная доля товаро�
оборота страны, а также 500 тыс.бар. нефти в день
по трубопроводу, тянущемуся с юга. Претензии
участников сопротивления на востоке Судана, как
и в Дарфуре, состояли в том, что правительство не
вкладывает средства в развитие этих территорий.
Нынешнее «восточное» соглашение предусматри�
вает распределение властных полномочий и при�
родных ресурсов, а также освобождение повстан�
цев и их интеграцию в суданскую армию. Предпо�
лагается, что в восточный регион будут направле�
ны в ближайшие пять лет 600 млн.долл. правитель�
ственных инвестиций. Прайм�ТАСС, 20.10.2006г.

– ООН опасается новой волны беженцев из за�
падной суданской пров. Дарфур и предупреждает
международное сообщество о возможной гумани�
тарной катастрофе в регионе. «Ежедневное ухуд�
шение ситуации в Дарфуре может спровоцировать
новую волну массового исхода населения, что по�
шатнет ситуацию во всем регионе», – цитируют
арабские СМИ Верховного комиссара ООН по де�
лам беженцев Антониу Гутерриша. По его словам,
«Хартум (столица Судана) противится размеще�
нию международного миротворческого контин�
гента на западе страны и одновременно наращива�
ет свое армейское присутствие в Дарфуре». «Это
усугубляет панику среди населения провинции,
которое опасается массированного военного втор�
жения, что приведет, в итоге, к новому потоку бе�
женцев», – считает Гутерриш.

Сейчас ООН пытается помочь двум миллионам
беженцев, которые покинули наиболее опасные
районы провинции, но пока остаются в Дарфуре.
Гуманитарные организации решают проблемы 200
тыс. дарфурских беженцев, находящихся с 2003г.
на территории соседнего с Суданом Чада. «Мы
стоим и перед угрозой катастрофы в соседнем Ча�
де, где приграничные с Суданом районы покинули
уже 50 тыс. граждан этой страны, которых теснят
дарфурские беженцы и которые опасаются по�
стоянно ухудшающейся обстановки в Судане. Ру�
ководство Чада до сих пор проявляло благород�
ство, принимая на своей территории беженцев из
соседней страны, но всему есть предел», – сказал
Верховный комиссар ООН. По словам Гутерриша,
«трудно вообразить масштабы гуманитарной ре�
гиональной катастрофы, если из Дарфура в сосед�
ние страны хлынет новый поток беженцев». Пред�
ставитель ООН призвал международное сообще�
ство сделать все возможное для того, чтобы в мя�
тежной провинции продолжали работать гумани�
тарные организации. «Если ситуация не стабили�
зируется, мы станем свидетелями еще большей ка�

тастрофы», – предупредил Гутерриш. За время
гражданской войны на западе Судана погибли уже
300 тыс.чел., более двух млн. стали беженцами.
РИА «Новости», 8.9.2006г.

– Две суданские повстанческие группировки, в
разное время по идеологическим соображениям
отделившиеся от крупнейших дарфурских пов�
станческих движений «Суданской армии за осво�
бождение Северного Дарфура» (САОСД) и «Дви�
жения за справедливость и равноправие» (ДСР),
подписали в штаб�квартире Африканского союза
(АС) в столице Эфиопии Аддис�Абебе протокол�
дополнение к мирному соглашению по Дарфуру.
Протокол обязывает подписавших его 30 руково�
дителей вооруженных повстанческих отрядов и
оппозиционных СОАСД и ДСР политических
деятелей полностью соблюдать мирное соглаше�
ние, заключенное 5 мая этого года в нигерийской
столице Абудже между суданским правительством
и частью САОСД.

«С подписанием этой декларации мы берем на
себя обязательство уважать и соблюдать все поло�
жения мирного соглашения по Дарфуру в равной
степени с непосредственными сторонами, заклю�
чившими 5 мая мирный договор. Мы надеемся,
что это позволит установить безопасность и спо�
койствие в Дарфуре», – заявил в Аддис�Абебе гла�
ва одной из оппозиционных группировок Абдур�
рахман Муса Аббакар. По словам другого предста�
вителя дарфурских оппозиционеров, соглашение
5 мая «принадлежит всем суданцам, и весь Судан
должен присоединиться к нему для достижения
долгожданных мира и безопасности на земле Дар�
фура».

Соглашение, подписанное 5 мая в Абудже при
активном посредничестве АС между Хартумом и
крупной фракцией, входящей в движение СА�
ОСД, призвано положить конец кровопролитной
гражданской войне, продолжающейся в Дарфуре с
фев. 2003г. За это время в регионе погибли уже 300
тыс. чел., 2 млн. стали беженцами. Вторая кру�
пнейшая фракция движения САОСД во главе с
Абдель Вахидом Мухаммедом ан�Нуром и движе�
ние ДСР до сих пор отказываются присоединить�
ся к мирному договору, добиваясь большего уча�
стия в управлении провинцией и увеличения де�
нежных пособий жертвам гражданской войны.
РИА «Новости», 9.6.2006г.

– Cовет Безопасности ООН дал властям Суда�
на неделю на то, чтобы разрешить въезд в провин�
цию Дарфур миссии международных военных
экспертов по подготовке к развертыванию в ре�
гионе миротворческой операции Объединенных
Наций. В единогласно принятой во вторник резо�
люции Совбез пообещал применить «решитель�
ные и эффективные меры» против тех, кто будет
препятствовать реализации мирного соглашения,
подписанного 5 мая в столице Нигерии Абудже
хартумским правительством и главной оппози�
ционной группировкой – Суданским освободи�
тельным движением.

Совбез призвал также другие группы и воору�
женные формирования незамедлительно присое�
диниться к этой договоренности. В Дарфуре раз�
вернуты миротворческие силы Африканского со�
юза в составе 7300 военнослужащих. Накануне АС
заявил о готовности передать ООН командование
операцией по поддержанию мира в провинции не
позднее чем к концу сент. В результате межэтни�
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ческих столкновений в Дарфуре с фев. 2003г. по�
гибло 180 тыс.чел. и около двух млн. были вынуж�
дены покинуть свои дома. РИА «Новости»,
16.5.2006г.

– В ночь с 15 на 16 мая с подмосковного аэро�
дрома «Чкаловский» в Судан вылетит военно�
транспортный самолет Ан�124 «Руслан», на борту
которого будут находиться четыре вертолета Ми�8
и 30 чел., которые войдут в состав российской
авиационной группы миротворческих сил ООН.
Об этом сообщили в пресс�службе ВВС России.
«Самолет приземлится на аэродром Энтебе в юж�
ной части республики Судан, где доставленные
вертолеты будут собраны силами инженерно�тех�
нического состава», – говорится в сообщении
пресс�службы, поступившем в РИА Новости.

В Судан поступят вертолеты, построенные в
1990�95гг. и прошедшие капитальный ремонт с за�
пасом ресурса в тыс. часов. Основной задачей рос�
сийских машин станет перевозка грузов и личного
состава миссии ООН в Судане. Кроме того, в слу�
чае вооруженных конфликтов, вертолеты будут за�
действованы в поисково�спасательных работах и
для эвакуации раненых и пострадавших. Первая
группа российских миротворцев вылетела в Судан
20 апр. с расположенного в Тверской обл. аэро�
дрома Мигалово. 30 чел. со снаряжением и имуще�
ством, необходимых для развертывания россий�
ской авиационной группы, на аэродром Джуба до�
ставил военно�транспортный самолет Ил�76.

В составе первой группы российских миро�
творцев в Судан прибыли инженеры, которые раз�
вернули на специально подготовленной площадке
палаточный городок. Каждая палатка оборудована
кондиционерами. Городок оснащен банно�пра�
чечными комплексами, системами очистки и по�
догрева воды, а также мобильными госпиталями и
операционными блоками. Инженерные службы
подготовили также площадку для приема вертоле�
тов – оборудовали ее комплексами связи, назем�
ной навигации и заправочными комплексами. К
концу мая текущего года все подготовительные ра�
боты должны завершиться, и российская группи�
ровка приступит к работе в составе миссии ООН.
В составе миротворческой группировки в Судан
будут переброшены автомобильные топливоза�
правщики для вертолетов, цистерны для питьевой
воды, автомобильные заправочные комплексы с
дизельным топливом, тяжелый автокран, и нес�
колько легковых автомобилей «УАЗ» для транс�
портировки личного состава. Общая численность
российской группировки в Судане составит 120
чел., которые будут меняться каждые полгода.
РИА «Новости», 15.5.2006г.

– Арабские лидеры, собравшиеся в суданской
столице на 18 очередной саммит Лиги арабских го�
сударств (ЛАГ), договорились финансировать ми�
ротворческие силы Африканского союза (АС), вы�
полняющие миссию в западной суданской про�
винции Дарфур в течение ближайших шести меся�
цев. Об этом заявил в Хартуме палестинский ми�
нистр иностранных дел Насер аль�Кидва по завер�
шении закрытого совещания арабских лидеров,
продолжавшегося более трех часов. «Мы пришли к
решению оказывать финансовую поддержку аф�
риканским миротворческим силам в Дарфуре в
ближайшие шесть месяцев, то есть до завершения
действия их мандата в сент. этого года», – сказал
палестинский министр. Кидва не привел никаких

подробностей о достигнутой договоренности. По
словам дипломатических источников, участники
саммита обсуждали размер финансовой помощи и
остановились на 150 млн.долл. Однако никакого
решения о механизме финансирования африкан�
ских миротворцев принято так и не было.

На открытии саммита ЛАГ президент Судана
Омар аль�Башир в очередной раз заявил о нес�
огласии суданского руководства на присутствие в
стране иностранных военных. Он подчеркнул, что
уверен в способности сил АС контролировать си�
туацию с безопасностью в Дарфуре и призвал
арабские страны оказать финансовую поддержку
панафриканской организации для поддержания
дееспособности миротворческого контингента.
Согласно проекту итоговой резолюции саммита,
которая будет подписана участниками, арабские
лидеры выскажутся за то, что направление между�
народных военных в Дарфур может произойти
лишь с предварительного согласия суданского ру�
ководства.

По словам источников, этот пункт резолюции
вызвал массу дискуссий во время подготовитель�
ной министерской встречи в Хартуме 25 и 26 мар�
та. Про�американски настроенные арабские стра�
ны, Египет, заявляли, что такая резолюция может
быть воспринята Суданом как «зеленый свет» в
противоборстве принятой в минувшую пятницу
СБ ООН по инициативе США резолюции об акти�
визации усилий по подготовке международного
миротворческого контингента для направления в
Дарфур. Конфликт в Дарфуре, продолжающийся с
фев. 2003г., унес жизни уже 300 тыс.чел., 2 млн.
стали беженцами. Уже несколько лет в столице
Нигерии Абудже проходят мирные переговоры
между сторонами конфликта для урегулирования
дарфурского кризиса. Суданское правительство
заявило, что успех переговоров в Абудже близок, и
пообещали, что окончательное мирное соглаше�
ние будет заключено до конца апр. этого года.
РИА «Новости», 29.3.2006г.

– Россия согласовывает практические аспекты
направления в состав Миссии ООН в Судане
воинского формирования – вертолетной группы
и до 200 военнослужащих. «Согласуются практи�
ческие модальности направления в состав МО�
ОНС воинского формирования Вооруженных сил
Российской Федерации – вертолетной группы из
четырех транспортно�боевых вертолетов МИ 8�
МТ(МТБ) и до 200 военнослужащих», – говорит�
ся в сообщении МИД РФ. Совет безопасности
ООН 24 марта единогласно принял резолюцию
1663 о продлении мандата Миссии ООН в Судане
(МООНС) до 24 сент. 2006г. РИА «Новости»,
27.3.2006г.

– 1 дек. 2005г. в Абудже (Нигерия) под эгидой
Африканского Союза начался новый раунд пере�
говоров между суданским правительством и пов�
станцами Дарфура. В последнее время обвинения
в провале мирных переговоров звучат как в адрес
официального Хартума, которому повстанческие
движения приписывают активизацию боевых дей�
ствий с началом каждого раунда переговоров, так
и в адрес самих движений, которые не могут прий�
ти к согласию между собой.

В открытом письме в Совет Безопасности ООН
(16 янв.) два крупнейших вооруженных оппози�
ционных движения Судана – Движение за равен�
ство и справедливость (Justice and Equality Move�
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ment, JEM) и освободительное движение Судана
(Sudan Liberation Movement, SLM) – обвинили су�
данское правительство в эскалации конфликта в
регионе Дарфур и призвали ООН принять жесткие
меры в отношении официального Хартума.

В ходе конфликта в Дарфуре две основные пов�
станческие группировки – Суданская армия осво�
бождения Северного Дарфура и JEM, – предста�
вляющие неарабское население, ведут вооружен�
ную борьбу против центрального правительства, в
котором доминируют арабы. Повстанцы добива�
ются расширения политических и экономических
прав черного населения провинции. Движение
джанджавид, состоящее из арабов, при фактиче�
ской поддержке Хартума, совершает нападения на
местное неарабское население. Ситуация в Дар�
фуре остается крайне напряженной. В связи с эт�
им в конце дек. 2005г. президент России Владимир
Путин предложил направить в Судан контингент
российских миротворцев в составе 200 чел., четы�
рех военно�транспортных вертолетов Ми�8. Соот�
ветствующий запрос был сделан в Совет Федера�
ции 21 дек. 7 фев. президент принял решение о на�
правлении контингента в Судан, который должен
прибыть на место в середине апр. А. Чумаков, А.
Яшин. www.af�ro.com, 28.2.2006г.

– 1 нояб. в районе города аль�Джанина были
арестованы 20 офицеров вооруженных сил Чада,
ранее проникших на территорию Судана. Это со�
бытие обострило отношения между Суданом и Ча�
дом: 25 нояб. суданское правительство официаль�
но обвинило власти Чада в разжигании конфликта
в Дарфуре. Стоит отметить, что ранее Чад обвинил
Хартум в аналогичных действиях на его террито�
рии. 3 нояб. официальные власти ввели в Дарфуре
чрезвычайное положение.

По случаю празднования окончания поста свя�
щенного месяца Рамадан суданское правительство
освободило 15 исламистов, арестованных ранее за
принадлежность к оппозиционной партии Нацио�
нальный конгресс (лидер Хасан ат�Тураби). В ка�
нун праздника, впервые с 2000г., ат�Тураби провел
встречу с Садиком аль�Махди (Умма). Говорить о
политическом сближении двух партий пока рано.
Официальные представители партий заявляют,
что данная встреча носила лишь характер обще�
ственных консультаций. Официальный Хартум
видит в этом политический шаг по объединению
оппозиционных рядов. Обращает на себя внима�
ние еще и тот факт, что это первая встреча самих
лидеров – до этого встречи носили строго офи�
циальный характер и личных контактов не было.
А. Яшин. www.af�ro.com, 20.11.2005г.

– В Татарстане с деловым визитом находится
делегация Республики Судан во главе с замначаль�
ника штаба Вооруженных сил, генерал�лейтенан�
том Мохаммедом Абделгадиром Насрелдином.
Представители этой африканской страны посетят
«Казанский вертолетный завод» и «Казанский оп�
тико�механический завод» ОАО «Казанское про�
изводственное моторостроительное объедине�
ние», заключат контракт с Казанским вертолет�
ным заводом на поставку летной техники и озна�
комятся с производственным потенциалом зеле�
нодольских заводов имени Горького и Серго. ИА
Regnum, 19.10.2005г.

– 9 янв. заключено соглашение о мирном уре�
гулировании на юге Судана. В предыдущих номе�
рах «Аф�Ро» подробно освещал детали этого со�

глашения: оно может стать редким примером ус�
пешного преодоления разногласий. Добыча нефти
в южных провинциях должна стать объединяю�
щим страну фактором.

Тем временем ситуация в Дарфуре (запад стра�
ны) далека от идиллии, наблюдаемой в южной ча�
сти Судана. Центральные власти прибегают к но�
вейшим технологиям мирного урегулирования.
Многочисленные переговоры с оппозиционными
группировками SLA и JEM не принесли никаких
существенных результатов. Тогда возникло некое
«Национальное движение за реформы и разви�
тие» (NMRD), которое как бы олицетворило со�
бой всю вооруженную оппозицию. Правитель�
ство не только быстро провело с ним переговоры,
но и подписало мирное соглашение (17 дек.), а в
начале янв. началось, якобы, «возвращение бе�
женцев», на территории, «контролируемые»
NMRD. Конечно, появление NMRD можно наз�
вать политическим фарсом, фальсификацией оп�
понента. Т.е. вместо противника, с которым труд�
но договориться, правительство Судана придумы�
вает себе нового и договаривается с ним. В любом
другом случае такая тактика была бы, наверное,
не эффективна. Точнее, в большинстве случаев,
но не в случае с Суданом. Здесь фальсифициро�
ванными являются все стороны конфликта, и их
связи с Западом прослеживаются лучше, чем с
официальным Хартумом (это касается и т.н. «дви�
жения джанджавид»). Теперь правительство ре�
шило, что нужно создавать «свои», контролируе�
мые структуры в Дарфуре. Начать можно хотя бы
с оппозиции.

В интервью IRIN лидер нового движения
(NMRD) Нурен Манави Барчам (Nourene Manawi
Bartcham) сказал, что его группировка откололась
от JEM из�за несогласия с влиянием, которое в
этой организации имеет Хасан ат�Тураби. Сейчас
он фактически руководит действиями военно�по�
литической группировки, действующей из Дарфу�
ра против официального правительства. Он поль�
зуется поддержкой Запада и встречается британ�
скими эмиссарами. И именно он пригласил в се�
редине 1990гг. в Судан бин Ладена, после чего тот
перевел в эту страну центр своей террористиче�
ской инфраструктуры. Л. Дмитриев, Б. Свинцов.
www.af�ro.com, 30.12.2004г.

США

Àðìèÿ

До начала войны в Ираке отдельные экономи�
сты (Л. Линдсей) в окружении президента Дж.

Буша прогнозировали расходы на ее проведение
на уровне 200 млрд.долл., американская админи�
страция придерживалась гораздо низких оценок –
50�60 млрд.долл. Л. Билмес из Гарвардского уни�
верситета и Дж. Стиглиц из Колумбийского уни�
верситета считают оба прогноза заниженными. На
военные операции в Ираке было израсходовано
251 млрд.долл., этот показатель продолжает расти
(на 6 млрд.долл. в месяц). В случае начала вывода
американских войск в 2006г. с перспективой по�
степенного уменьшения контингента в течение
ближайших 5 лет дополнительные расходы соста�
вят 200 млрд.долл. По «умеренному» варианту
сумма окажется большей – 271 млрд.долл., войска
предположительно останутся в Ираке дольше – до
2015г.
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Дополнительные расходы должны быть вы�
ше, поскольку в них следует включить ассигно�
вания на медицинское лечение, реабилитацию
получивших физические увечья, выплаты инва�
лидам войны, средства, идущие на демобилиза�
ционные цели (в т. ч. сопутствующие транспорт�
ные расходы), увеличение военных расходов
(частично из�за роста затрат на комплектование
состава после начала войны; число призывников
увеличено в 2 раза; каждому призывнику выпла�
чивается бонус до 40 тыс.долл., специальные бо�
нусы), выплаты государством % по долговым
обязательствам.

По «консервативному» сценарию, бюджет�
ные расходы должны составить 750 млрд. долл.,
а по «умеренному» – 1184 млрд. Прогнозы в 10
раз превышают годовую официальную нетто�
помощь, оказываемую развивающимся странам.
На адаптацию экономики потребуется, по «кон�
сервативным» оценкам, еще 187 млрд.долл.  По�
казатель составляет 305 млрд.долл. В него вклю�
чена, разница между денежным довольствием,
получаемым резервистами в США и Ираке. Ис�
пользованы оценки Агентства защиты окружаю�
щей среды, и на этой базе людские потери оце�
нены по меньшей мере в 23 млрд.долл. (ущерб от
гибели одного военнослужащего оценивается в
6,1 млн.долл.). Определены потери от получен�
ных военнослужащими тяжелых увечий. Учтена
ускоренная амортизация военной техники и
имущества.

Издержки оцениваются как минимум в 839
млрд.долл. (без учета % платежей). Данный прог�
ноз оставляет без внимания важный фактор, как
возможность удорожания нефти. В Ираке ее добы�
ча до войны составляла 2,6 млн. бар/сут, сократи�
лась до 1,1 млн. бар. Довоенный прогноз мировых
цен на нефть не превышал 20�30 долл. за 1 бар., в
действительности же они оказались в 2 раза выше.
Из�за войны в Ираке 1 бар. нефти, по «консерва�
тивному» сценарию, подорожал на 5 долл., а по
«умеренному» – на 10 долл. Ценовая «нагрузка» на
США по этому направлению выросла соответ�
ственно на 25 млрд. и 50 млрд. долл.

О высоких расходах на войну в Ираке преду�
преждал ряд видных экспертов, У. Нордхаус из
Йельского университета. Самый низкий уровень
расходов составляет 100 млрд.долл., не исключает�
ся и гораздо высокий показатель, приближаю�
щийся к 2000 млрд.долл.

Аналитики не учитывают некоторые суще�
ственные экономические и неэкономические
факторы, расходы других стран, в т. ч. обусловлен�
ные возросшими ценами на нефть, издержки, свя�
занные с недостаточной эффективностью воору�
женных сил США, расхождениями в позициях ве�
дущих западных держав, ущерб из�за несостоя�
тельности претензий к Ираку, гибели иракского
населения, неправомочных действий американ�
ских военнослужащих в отношении военноплен�
ных.

Бюджетные ассигнования США на войну в Ираке, в млрд.долл.

по консервативному (I) и умеренному сценарию (II)

I II

Осуществленные расходы .................................................251 ...............251

Расходы на будущие операции..........................................200 ...............271

Расходы по линии

Администрации по делам ветеранов ..................................40 .................57

Расходы на лечение черепно�мозговых ранений...............14 .................35

Выплаты ветеранам в связи с нетрудоспособностью ........37 ...............120

Расходы на демобилизацию..................................................6...................8

Увеличение военных расходов..........................................104 ...............139

% по долговым обязательствам...........................................98 ...............303

Итого ..................................................................................750 .............1184

БИКИ, 31.1.2006г.

ÀÐÌÈß È ÏÎËÈÖÈß
– США не откажутся от создания системы про�

тиворакетной обороны в Европе. Это подтвердил в
четверг министр обороны США Роберт Гейтс на
пресс�конференции по итогам заседания совета
Россия�НАТО. «На заседании совета Россия�НА�
ТО я заявил, что США рассматривают возмож�
ность совместного с Россией использования ра�
диолокационной станции в Азербайджане исклю�
чительно как дополнительный ресурс для евро�
пейской системы ПРО, – сказал Р.Гейтс. – Ва�
шингтон намерен продолжать переговоры по
строительству собственного радара в Чехии».
Р.Гейтс уточнил, что на заседании совета Россия�
НАТО выступал после министра обороны РФ
Анатолия Сердюкова, который более не брал сло�
во, поэтому никаких комментариев с российской
стороны не последовало.

Ранее генсекретарь НАТО Яап де Хооп Схеф�
фер заявил, что в четверг в ходе первого дня рабо�
ты Североатлантического совета ни один из 26 ми�
нистров обороны НАТО не выступил с критикой
американского проекта. Генсек также признал,
что в результате реализации этого проекта южные
государства альянса, включая Турцию, Грецию,
Болгарию и восточную часть Румынии, останутся
не прикрыты от ракетной угрозы. Их защиту дол�
жна будет обеспечить вспомогательная тактиче�
ская противоракетная система, которая будет соз�
даваться силами НАТО. Генсек уточнил, что ре�
шение о ее строительстве должно быть принято на
саммите альянса в Бухаресте в апр. 2008г. Прайм�
ТАСС, 15.6.2007г.

– Отряд кораблей Северного флота РФ в со�
ставе большого противолодочного корабля (БПК)
«Адмирал Чабаненко» и танкера «Сергей Осипов»
прибыл на базу ВМС США Норфолк (штат Вир�
джиния) для участия в международных учениях
Frukus�2007, сообщил начальник пресс�службы
ВМФ России капитан первого ранга Игорь Дыга�
ло.

«БПК «Адмирал Чабаненко» и танкер «Сергей
Осипов», который обеспечивает поход БПК, при�
были в Норфолк. Командует отрядом заместитель
командира соединения надводных кораблей Се�
верного флота капитан первого ранга Сергей Мак�
сименко», – сказал он. Танкер «Сергей Осипов»
занял позицию в нескольких десятках миль от ба�
зы.

По словам Дыгало, после прибытия россий�
ских кораблей в Норфолк прошла встреча коман�
дования российского отряда кораблей с командо�
ванием базы Норфолк. На субботу и воскресенье
запланированы встречи экипажей кораблей, кото�
рые примут участие в маневрах. Визит российских
кораблей осуществляется в рамках проведения
международных военно�морских учений Frukus�
2007, в которых примут участие также по одному
кораблю от ВМС США, Великобритании и Фран�
ции.

Учения Frukus�2007 пройдут 18�22 июня у бере�
гов штатов Вирджиния и Северная Каролина.
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Первоначально учения проводились с 1988г. и но�
сили название Frukus – по странам участницам,
однако в них не принимала участия Франция. С
2003г., когда к России, США и Великобритании
присоединился и военно�морские силы Франции,
учения стали называться Frukus. Маневры в ныне�
шнем виде проводятся с 2003г. и осуществляются
для улучшения взаимодействия флотов России,
Франции, Великобритании и США. От каждой
страны в учениях принимают участие по одному
боевому кораблю. От России БПК «Адмирал Чаба�
ненко», от США – USS Laboon, от Франции – FS
La Fayette и от Великобритании – HMS Portland.

Кроме учений, командование кораблей примет
участие в заседаниях рабочих групп, темы которых
варьируются от безопасности на море до операций
по эвакуации гражданского населения. В ходе тор�
жественной церемонии в день начала учений на
базе Норфолк пройдут спортивные соревнования
между командами боевых кораблей. В рамках уче�
ний 21 июня американское командование органи�
зует тур для журналистов на борт USS Lаboon.
Уточняются детали посещения боевого корабля.

Как сообщил пресс�секретарь посольства РФ в
Вашингтоне, на борту БПК «Адмирал Чабаненко»
состоится прием, на котором планируется высту�
пление посла России в США Юрия Ушакова и
представителей Пентагона. Как сказал Игорь Ды�
гало, несколькими днями раньше отряд россий�
ских кораблей в Атлантике встретился с фрегатом
ВМС Великобритании HMS Portland и выполнил
ряд совместных задач. «В эти задачи входило сов�
местное маневрирование и отражение атак кате�
ров, также в воздух с борта «Адмирала Чабаненко»
поднимался вертолет К�27 и совершал облет райо�
на», – сообщил он.

По словам Дыгало, одним из самых интерес�
ных элементов совместных с англичанами мане�
вров стало выполнение команд фрегатом HMS
Portland, которые поступали с борта российского
БПК «Адмирал Чабаненко». РИА «Новости»,
15.6.2007г.

– Большой противолодочный корабль (БПК)
Северного флота ВМВ России «Адмирал Чабанен�
ко» прибывает в пятницу в американскую базу
МВС Норфолк (штат Вирджиния) для участия в
международных учениях «Фрукус�2007», сообщил
пресс�секретарь посольства России в Вашингтоне
Алексей Тимофеев.

«В период с 15 по 25 июня большой противоло�
дочный корабль Северного флота ВМВ России
«Адмирал Чабаненко» будет находиться с неофи�
циальным визитом в военно�морской базе ВМС
США Норфлок. Визит осуществляется в рамках
проведения международных военно�морских уче�
ний «Фрукус�2007», в которых примут участие
также по одному кораблю от ВМС США, Велико�
британии и Франции. Заход корабля в базу плани�
руется 15 июня 2007г.», – сказал Тимофеев.

По его словам, 22 июня в 14.00 по местному
времени (22.00 мск) на борту БПК «Адмирал Чаба�
ненко» состоится прием, на котором планируется
выступление посла России в США Юрия Ушакова
и представителей Пентагона.

Учения «Фрукус�2007» пройдут 18�22 июня у
берегов штатов Вирджиния и Северная Каролина.
Первоначально учения проводились с 1988г. и но�
сили название Rukus – по странам участницам,
однако в них не принимала участия Франция. С

2003г., когда к России, США и Великобритании
присоединился и военно�морской флот Франции,
учения стали называться Фрукус.

Маневры в нынешнем виде проводятся с 2003г.
и осуществляются для улучшения взаимодействия
флотов России, Франции, Великобритании и
США. От каждой страны в учениях принимают
участие по одному боевому кораблю. От России
БПК «Адмирал Чабаненко», от США – USS Labo�
on, от Франции – FS La Fayette и от Великобрита�
нии – HMS Portland.

Кроме учений, командование кораблей примет
участие в заседаниях рабочих групп, темы которых
варьируются от безопасности на море до операций
по эвакуации гражданского населения. В ходе тор�
жественной церемонии в день начала учений на
базе Норфолк пройдут спортивные соревнования
между командами боевых кораблей. В рамках уче�
ний 21 июня американское командование органи�
зовывает тур для журналистов на борт USS Lаboon.
Уточняются детали посещения боевого корабля.
РИА «Новости», 15.6.2007г.

– Университет американского штата Джор�
джия объявил о разработке уникальной компью�
терной модели, позволяющей с высокой точно�
стью прогнозировать итог военной операции или
вооруженного конфликта, говорится в сообщении
университета.

Модель показала, что у Советского Союза
практически не было шансов в войне 1979�89гг. в
Афганистане, так как вероятность победы совет�
ских войск составляла лишь 7%. Компьютерная
модель показывает также, что шансы США на
победу в нынешней войне в Ираке крайне невели�
ки. Даже при условии продолжения американской
военной кампании на протяжении десяти лет ве�
роятность победы США составляет только 26%.
Модель, разработанная профессором Университе�
та штата Джорджия Патрицией Салливан при под�
держке Национального научного фонда США,
опирается на подробный анализ 122 военных кон�
фликтов, имевших место в мире после второй ми�
ровой войны, в ходе которых такие страны, как
США, Советский Союз, Великобритания, Фран�
ция и Китай осуществляли военные действия про�
тив уступающего им по силе противника.

Исследование показало, что имевшие явное во�
енное превосходство ведущие державы смогли
одержать победу в 61% военных операций и не су�
мели достичь поставленных целей в 39% опера�
ций. Учитывающая все факторы побед и пораже�
ний в вооруженных конфликтах за 50 лет, прошед�
шие после второй мировой войны, новая компью�
терная модель «позволяет политикам вычислить
вероятность успеха в текущих и будущих кон�
фликтах», говорится в сообщении университета,
по данным которого точность прогноза этой моде�
ли составляет 80%. РИА «Новости», 14.6.2007г.

– Объем расходов на вооружения в мире в
2006г. по сравнению с пред.г. вырос на 3,5% и со�
ставил 1204 млрд.долл. Об этом говорится в опу�
бликованном 11 июня ежегодном докладе Сток�
гольмского международного института изучения
проблем мира. Указанные расходы составили 2,5%
мирового валового продукта. В расчете на каждого
жителя планеты это означает 184 долл.

46% этой суммы приходится на США, за ними
с большим отрывом следуют Великобритания и
Франция, а также Япония и Китай, чьи военные
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расходы составили соответственно по 5 и по 4% от
мировых. Большой рост расходов США произо�
шел в основном за счет дорогостоящих военных
операций в Афганистане и Ираке. Согласно до�
кладу, самыми крупными поставщиками оружия в
период 2002�06гг. являлись США и Россия, самы�
ми крупными импортерами – Китай и Индия.
Прайм�ТАСС, 13.6.2007г.

– Федеральное бюро расследований (ФБР)
США планирует выделить 12 млн.долл. для созда�
ния крупной базы данных по борьбе с террориз�
мом, цель которой заключается в поиске и анали�
зе информации, касающейся террористов, скры�
вающихся на территории США.

ФБР, составляя свой бюджет на 2008 фин.г.,
потребовало от конгресса выделить ему отдельно
12 млн.долл. в целях создания базы электронных
данных под названием «Государственный анали�
тический центр органов безопасности», где будут
работать 59 сотрудников. Предполагается, что к
2012г. в этой базе данных будут собраны 6 млрд.
записей, в т.ч. личная информация и данные, ка�
сающиеся отдельных граждан США.

ФБР сообщило, что создание указанной базы
данных поможет повысить способность прави�
тельства к анализу данных и поиску связей между
отдельными лицами, местами и событиями, что
позволит США быстрее поймать скрывающихся в
стране террористов.

Однако некоторые конгрессмены указали, что
новая база данных может привести к злоупотре�
блению правом на борьбу с терроризмом со сторо�
ны правительства и нарушению права на неразгла�
шение личной информации, что идет вразрез с со�
ответствующими законами США. Сообщается,
что Пентагон США ранее создал подобную базу
данных, которая была закрыта по приказу кон�
гресса в 2003г. из�за подозрений в нарушении за�
кона о неразглашении личной информации.
Синьхуа, 13.6.2007г.

– Плавучий радар противоракетной обороны
(ПРО) США в июне направят с побережья Аляски
на ремонт в район гавайских островов, сообщает
агентство Ассошиэйтед Пресс со ссылкой на пред�
ставителя агентства по ПРО.

Мощный американский радар X�Band стоимо�
стью 815 млн.долл., который, как ожидается, вой�
дет в систему американской ПРО в Тихом океане,
пройдет профилактический ремонт и модерниза�
цию в Перл�Харборе. Вероятно, что он простоит в
доке несколько месяцев. Его ремонт будет осу�
ществлять компания BAE Shipyards.

Известно, что X�Band базировался в порту
Адак, который расположен в 1930 км. к югу от Ан�
кориджа (штат Аляска). Плавучий радар обслужи�
вается командой из 75 чел. Считается, что радар
настолько мощный, что может обнаружить не�
большие предметы размером с теннисный мяч за
тысячи километров. Радар создан для обнаруже�
ния и отличия боевой ракеты от ее имитации. Воз�
можно, X�Band проведет запланированные учения
наземной противоракетной обороны, а затем воз�
вратится в Перл�Харбор. РИА «Новости»,
9.6.2007г.

– Российская сторона на встрече Путин�Буш
высказала предложения по размещению ракет�пе�
рехватчиков, но этот вопрос находится в компе�
тенции военных экспертов. Об этом заявил нака�
нуне журналистам помощник президента РФ Сер�

гей Приходько. «Тема размещения каких�то эл�
ементов, которые будут реагировать на угрозы, –
это тема переговоров экспертов», – сказал он.
С.Приходько сообщил, что российская сторона
«на этот счет высказала некоторые конкретные
предложения». «Некорректно забегать вперед,
этот вопрос должен обсуждаться при встречах во�
енных экспертов», – добавил он.

Помощник президента также отметил, что Рос�
сия не исключает никаких более глубоких форм
военного сотрудничества с США. «Эксперты дадут
ответ, каким будет сотрудничество, будет ли оно
предполагать обмен военными технологиями», –
сказал он.

По его мнению, «главное договориться в прин�
ципе о параметрах сотрудничества, где и по каким
темам оно будет вестись». С.Приходько подчер�
кнул, что «если российская инициатива будет
устраивать США и Европу, будет обсуждаться воз�
можность более глубокого сотрудничества». «Мы
не исключаем никаких более глубоких форм со�
трудничества», – заявил помощник президента
РФ.

С.Приходько пояснил. что «смысл российской
инициативы в том, чтобы снять известные озабо�
ченности в связи с возможными планами амери�
канских коллег по размещению третьего пози�
ционного района ПРО в Чехии и Польше». Он
считает, что следует «задуматься, как отвечать на
возможные, гипотетические угрозы, если они ког�
да�то будут». «Главное – не сужать, а расширять
поле сотрудничества», – считает он.

Помощник президента РФ напомнил, что на
Мюнхенской конференции по безопасности Вла�
димир Путин оценил возможные угрозы. «Мы
рассчитываем на позитивную реакцию на наши
очень далеко идущие предложения», – подчер�
кнул он.

В ходе этой встречи В.Путин предложил США
совместно использовать арендуемую Россией ра�
диолокационную станцию в Азербайджане в каче�
стве элемента системы ПРО. С.Приходько сооб�
щил, что Россия вела консультации с Азербайджа�
ном по использованию радиолокационной стан�
ции. «Мы почувствовали заинтересованное отно�
шение Азербайджана», – сказал он.

С.Приходько назвал «решающей и прорывной»
эту беседу президентов РФ и США. «Это был ис�
ключительно открытый, доверительный, позитив�
ный характер дискуссии, вне зависимости, согла�
шались ли стороны с аргументами друг друга», –
отметил С.Приходько.

«В самое ближайшее время будет определена
рабочая группа, я вижу ее уровень – заместители
министров, по крайней мере», – заявил С.Прихо�
дько. Он не исключил, что в дальнейшем работа
будет продолжена «на уровне министров ино�
странных дел и обороны». «Мы надеемся, даже
уверены, что контакты в ближайшее время на вы�
соком политическом и военном уровне позволят
эту инициативу сделать совместной», – заявил по�
мощник президента РФ. Он заверил, что Москва,
«готова к глубокому и далеко идущему» обсужде�
нию.

«Обсуждались острые вопросы, связанные с
планами, которые находятся в стадии обсуждения
по размещению позиционного района американ�
ской ПРО в Восточной Европе», – сообщил
С.Приходько. Помощник президента РФ считает,
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что аргументы российского президента, «его изло�
жение и видение проблемы вызвали у президента
Буша живой интерес». С.Приходько также сооб�
щил, что лидеры обсудили «взаимодействие по ко�
рейской ядерной проблеме, поиск модальных до�
полнительных шагов, по которым шестисторон�
ние переговоры могут продвинуться вперед».
Прайм�ТАСС, 8.6.2007г.

– США намерены до конца сентября провести
три испытания ракет�перехватчиков системы
ПРО, сообщил представитель Агентства по ПРО
США Рик Ленер (Rick Lehner). «Мы планируем
провести испытания противоракеты морского ба�
зирования в конце июня – середине июля, затем
на июль запланирован испытательный пуск про�
тиворакеты THAAD (для уничтожения баллисти�
ческих ракет малой и средней дальности), а в кон�
це августа – сентябре будет проведен тест проти�
воракеты наземного базирования, который не со�
стоялся 25 мая», – сказал Ленер. По его словам,
последний раз противоракета с базы ВВС Ванден�
берг в Калифорнии не была выпущена, поскольку
мишень, запущенная с базы Кодиак на Аляске, не
набрала необходимой для испытания высоты.

Как говорится в заявлении главы Агентства по
ПРО Генри Оберинга, во время испытаний всегда
есть риск таких событий, поскольку в ракете�ми�
шени используется мотор от старой межконтинен�
тальной баллистической ракеты (ICBM). «В этой
связи в рамках существующего бюджета мы нача�
ли программу модернизации мишеней, которая
сведет риск подобных происшествий к миниму�
му», – сообщил Оберинг. По словам Ленера, неу�
давшийся тест будет проведен тогда, когда будет
сделана новая ракета�мишень. Не исключено, что
будет использована ракета�мишень, которую пла�
нировалось запустить во время испытаний сле�
дующей осенью. С 2001г. США осуществили 27 ус�
пешных перехватов мишени противоракетой си�
стемы ПРО, семь испытаний закончились прова�
лом. РИА «Новости», 6.6.2007г.

– Развертывание американской системы про�
тиворакетной обороны (ПРО) в восточной Азии
направлено не только против КНДР, но и против
Китая. Такое мнение высказал военный эксперт
гонконгского аналитического агентство Kanwa
Андрей Чан (Andrei Chang).

Эксперт прокомментировал информацию о
интенсификации переговоров между США, Япо�
нией и Австралией о развертывании региональной
системы противоракетной обороны в Азии. Ки�
тайские власти неоднократно выражали обеспо�
коенность по поводу подобных планов. По мне�
нию Чана, у Китая есть основания для беспокой�
ства. «Согласно поступающей информации, план
США предусматривает развертывание элементов
ПРО в Японии и Австралии, причем будут разме�
щаться не только противоракетные установки, на�
правленные на противодействие ракетам средней
дальности, но и мощные радары XBR», – заявил
эксперт в интервью.

«Дальность действия этих радаров является се�
кретной информацией, но, по моему мнению, она
должна составлять 4000 км., что позволит амери�
канцам отслеживать при необходимости пуски ки�
тайских ракет с главного полигона в пров.Шань�
си», – подчеркнул он.

«Понятно, что у США есть спутники, с помо�
щью которых осуществляется слежение за терри�

торией Китая, однако, в случае начала военных
действий, лишняя контрольная точка может иметь
очень важное значение», – сказал Чан.

Эксперт отметил, что размещение противора�
кетных установок США для противодействия
межконтинентальным ракетам в Азии не планиру�
ется. «США боятся слишком сильно разозлить
Китай и пока не планируют размещение таких
комплексов в Азии» – отметил Чан.

«Вряд ли Япония согласится на такое развитие
событий», – подчеркнул Чан. Американские си�
стемы ПРО действительно, как и утверждают аме�
риканцы, не в состоянии остановить российские
или китайские межконтинентальные ракеты, по�
лагает Чан, но ситуация в будущем может изме�
ниться.

«Сегодня скорость перехватывающих ракет со�
ставляет 3,5 км. в секунду, а скорость российских
и китайских ракет 5 км. в секунду, однако, техно�
логии развиваются очень быстро, и уже через де�
сять лет на вооружении США может оказаться си�
стема ПРО, способная останавливать российские
ракеты», – сказал Чан. Эксперт отметил, что угро�
зы, исходящие от КНДР, не оправдывают созда�
ние региональной ПРО.

«Я не думаю, что КНДР может запустить раке�
ты, которые смогут преодолеть расстояние в 4
тыс.км.», – сказал Чан. По мнению эксперта, се�
годня приоритетом для США является разверты�
вание системы ПРО в Восточной Европы, поэтому
в ближайшие два�три года до серьезных шагов в
Азии дело не дойдет.

Эксперт не исключил, что Китай и Россия бу�
дут в будущем координировать свои усилия по
противодействию развертывания систем ПРО.
«Россия обеспокоена планами США в Восточной
Европе, Китай – в восточной Азии, очевидно, что
в будущем эти страны могут решить проводить
скоординировнную политику по этому поводу», –
заявил Чан.

По мнению эксперта, если система ПРО будет
создана, Китай ответит на это ускоренным разви�
тием собственной ракетной программы. «Китай
будет производить больше межконтинентальных
ракет, работать над улучшением боеголовок, уве�
личением их числа», – отметил Чан. По словам
Чана, в последние месяцы в китайских специали�
зированных СМИ появилось большое количество
статей, критикующих планы США. «В этом плане
я согласен с китайскими экспертами, развертыва�
ние американской системы ПРО может уничто�
жить ракетный баланс между сверхдержавами», –
заключил он.

В Сингапуре походит неформальная встреча
представителей оборонных ведомств США и стран
Азии. По данным гонконгских СМИ, вопрос соз�
дания региональной ПРО для противодействия
возможным ракетным пускам со стороны КНДР
обсуждался в ходе встречи между представителями
США, Японии и Австралии.

Министр обороны США Роберт Гейтс заявил
журналистам, что США готовы пригласить Китай
к участию в создании ПРО. «Если китайцы про�
явят интерес к участию, то и мы будем, безуслов�
но, заинтересованы», – цитирует Гейтса гонконг�
ская газета. «Точно так же, как и с Россией, мы бу�
дем рады сесть за стол переговоров и обсудить воз�
можности и технические характеристики системы
и ее ограничения», – подчеркнул он.
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Глава делегации Народно�освободительной ар�
мии Китая (НОАК) на встрече, генерал�лейтенант
Чжан Циньшэн (Zhan Qinsheng) заявил, что Китай
обеспокоен планами США в отношении создания
системы ПРО в Азии и возможностью включения
Тайваня в эту систему. «В Китае обеспокоены эт�
им намерением США и Японии, мы опасаемся,
что такое развитие событий может дестабилизиро�
вать ситуацию в Азии», – отметил он. РИА «Ново�
сти», 5.6.2007г.

– Размещение американской авиабазы на тер�
ритории Киргизии соответствует всем междуна�
родным нормам, заявил министр обороны США
Роберт Гейтс. Так он прокомментировал заявле�
ния руководства Киргизии о намерении пересмо�
треть условия предоставления дипломатического
иммунитета находящимся в стране американским
военным. «Я думаю, что то соглашение по разме�
щению авиабазы в аэропорту «Манас», суще�
ствующее между нашими странами, соответствует
тем нормам и соглашениям, которые заключили
другие страны с Киргизией о размещении их кон�
тингентов», – сказал Гейтс, находящийся в Биш�
кеке с визитом. По его мнению, все вопросы, ка�
сающиеся деятельности американской авиабазы
на территории Киргизии, должна решать дей�
ствующая совместная комиссия.

«Эта база является вкладом Киргизии в гло�
бальные усилия 42 стран мира по стабилизации
ситуации в Афганистане и нейтрализации сил Та�
либана», – сказал глава оборонного ведомства
США. – Использование авиабазы в «Манасе» –
это вопрос не только наших двусторонних отно�
шений, но и вклад Киргизии в усилия мирового
сообщества».

Авиационная база стран антитеррористиче�
ской коалиции была создана в международном аэ�
ропорту «Манас» столицы Киргизии в дек. 2001г.
по мандату ООН в рамках проведения контропе�
рации в Афганистане. В настоящий момент на
авиабазе расквартированы около тысячи амери�
канских военнослужащих и военно�транспортные
самолеты ВВС США.

В субботу, 2 июня, несколько десятков сторон�
ников закрытия американской авиабазы в Кирги�
зии провели митинг у здания посольства США в
Бишкеке. Представители общественного движения
«За вывод американской военно�воздушной базы с
территории Киргизстана» потребовали от властей
США выдачи киргизскому правосудию американ�
ского военнослужащего Закари Хэтфилда, в дека�
бре пред.г. застрелившего на КПП авиабазы граж�
данина Киргизии – водителя топливозаправочной
компании Александра Иванова – и выплатить ма�
териальную компенсацию семье погибшего. Они
также требовали расследования всех инцидентов,
произошедших с участием американских военных в
Киргизии и проведения экологической экспертизы
территорий прилегающих к авиабазе.

В мае парламентский комитет по обороне и бе�
зопасности Киргизии принял решение вынести на
рассмотрение палаты вопрос о денонсации согла�
шения с США о нахождении авиабазы сил анти�
террористической коалиции. По поручению пре�
зидента республики, была создана комиссия по
пересмотру некоторых пунктов соглашения о раз�
мещении сил антитеррористической коалиции на
территории страны с учетом национальных инте�
ресов государства. РИА «Новости», 5.6.2007г.

– Для российских ракет появятся новые цели в
Европе, если часть стратегического ядерного по�
тенциала США окажется на европейском конти�
ненте и будет угрожать России, заявил Владимир
Путин.

«Очевидно, что если часть стратегического
ядерного потенциала Соединенных Штатов ока�
зывается в Европе и, по мнению наших военных
специалистов, будет нам угрожать, то мы вынуж�
дены будем предпринимать соответствующие от�
ветные шаги. Какие это шаги? Конечно, у нас дол�
жны появиться новые цели в Европе», – сказал
президент РФ в интервью журналистам печатных
СМИ из стран�членов «Группы восьми», которое
он дал 1 июня в Ново�Огарево .

«А какие это будут средства для поражения тех
объектов, которые представляют, по мнению на�
ших военных, потенциальную угрозу для Россий�
ской Федерации, это уже дело техники: баллисти�
ческие ли или крылатые ракеты, или это могут
быть совершенно новые системы – повторяю, это
уже дело техники», – добавил Путин.

На вопрос о будущем Договора о ракетах сред�
ней и меньшей дальности (РСМД) президент РФ
отметил, что это более широкая проблема, которая
прямого отношения к системе ПРО США не име�
ет.

«Дело в том, что только Соединенные Штаты и
Российская Федерация несут на себе бремя не раз�
вивать ракеты средней дальности, а очень многие
другие страны это делают. Это Израиль, Паки�
стан, Иран, Корея. Если бы эта договоренность
носила всеобъемлющий характер, тогда было бы
понятно, что все должны ее соблюдать. Но когда
все страны мира практически это делают или пла�
нируют сделать, я не очень понимаю, почему
именно Соединенные Штаты и Россия должны
себя ограничивать», – сказал Путин.

По его словам, всеобъемлющий характер носят
договоренности в области нераспространения, по�
зволяющие предотвратить осложнение ситуации и
не довести мир до катастрофы.

«А в области ракет средней дальности эти дого�
воренности, повторяю, не носят всеобъемлющего
характера, поэтому мы, конечно, думаем над тем,
что нам нужно сделать для того, чтобы обеспечить
свою безопасность. Повторяю, многие страны де�
лают это, в т.ч. и наши соседи», – сказал президент
России. РИА «Новости», 4.6.2007г.

– США разместят в Европе элементы системы
противоракетной обороны (ПРО), несмотря на
возражения со стороны России. Об этом заявил
заместитель министра обороны США Дэниел Фа�
та. Выступая в субботу в португальском г.Фуншал
на весенней сессии Парламентской ассамблеи
НАТО, он подчеркнул, что этот вопрос практиче�
ски решен. К концу 2008г. переговоры с Польшей
и Чехией завершатся, а к 2013г. система будет пол�
ностью развернута и поступит на боевое дежур�
ство, заверил он. «Даже если мы не добьемся при�
нятия этой системы Россией, мы приступим к ее
размещению, так как она предназначена для отра�
жения угрозы, которую мы считаем главной», –
отметил он.

«Главной угрозой» для НАТО замминистра
обороны США назвал «Иран и его исследования в
области создания баллистических ракет». По его
словам, у Тегерана, который пока имеет лишь ра�
кеты средней дальности, межконтинентальные
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носители появятся к 2015г. По американским дан�
ным, еще «около двух десятков стран» движутся в
том же направлении.

Д.Фата повторил американскую позицию, ко�
торая сводится к тому, что система ПРО не должна
беспокоить Россию, так как не несет ей угрозы. Он
утверждал, что российскому ракетному потенциа�
лу создаваемый американцами щит противостоять
не сможет. Представитель Пентагона также вы�
сказал убеждение в том, что размещение системы
не приведет к новой гонке вооружений. Прайм�
ТАСС, 28.5.2007г.

– Президент США Джордж Буш 25 мая подпи�
сал законопроект о срочных ассигнованиях на во�
енные операции США в Ираке и Афганистане в 95
млрд.долл. В документе не содержится график вы�
вода американского воинского контингента из
Ирака.

Дж. Буш в тот день отметил в заявлении, что за�
конопроект не содержит искусственно устано�
вленного графика вывода воинского контингента
США из Ирака и не ставит своей целью «связать»
американских командиров «по рукам и ногам»,
поэтому американские солдаты смогут предпри�
нимать действия согласно решениям командиров.
Дж. Буш назвал законопроект весьма важным, за�
явив, что законопроект предоставил «дорожную
карту» для оказания иракцам помощи в защите их
государства и укрепления их «демократической
политики».

Согласно данному законопроекту, в этом
фин.г., заканчивающемся в конце сент. 2007г.,
конгресс США выделит ассигнования на военные
действия США в Ираке и Афганистане на сумму в
95 млрд.долл. и установит 18 целей для иракского
правительства в политической сфере и области бе�
зопасности. Выделенная Соединенными Штата�
ми помощь на восстановление Ирака будет увяза�
на с ходом достижения этих целей. За президентом
США сохранится право продолжать оказывать
Ираку финансовую помощь даже в том случае,
если иракское правительство не достигнет наме�
ченных 18 целей. По этому законопроекту, глава
Белого дома должен в июле и сент. 2007г. предста�
вить на рассмотрение конгресса соответствующие
доклады о ситуации в Ираке.

Конгресс США, который контролирует Демо�
кратическая партия, в апреле утвердил законопро�
ект, согласно которому, в этом фин.г. будут выде�
лены дополнительные срочные ассигнования 90
млрд.долл. на военные операции США в Ираке и
Афганистане. Но в нем также содержится требова�
ние к президенту начать вывод американских
войск из Ирака к 1 окт. 2007г. Глава Белого дома
отверг данный законопроект.

После того, как конгресс и Белый дом достигли
консенсуса после переговоров, конгресс выдвинул
новый законопроект о срочных ассигнованиях,
где не предусмотрен график вывода американско�
го военного контингента из Ирака. При голосова�
ниях по этому законопроекту в палате представи�
телей и сенате он был одобрен 280 голосами «за»
при 142 «против» и 80 голосами «за» при 14 «про�
тив» соответственно. Синьхуа, 26.5.2007г.

– Конгресс США после четырех месяцев оже�
сточенной борьбы с Белым домом санкциониро�
вал выделение дополнительных – сверх уже зало�
женных в бюджете – средств на операции в Ираке
и Афганистане в тек.фин.г. Законодатели – в ос�

новном от демократической партии, имеющей
сейчас большинство на Капитолийском холме, хо�
тя и при поддержке некоторых республиканцев, –
не сумели реализовать прежние замыслы и устано�
вить сроки вывода из арабской страны американ�
ских войск. В четверг вечером законопроект о до�
полнительных расходах на войны в Ираке и Афга�
нистане был принят сначала палатой представите�
лей (280 голосов «за» и 142 – «против»), а через два
часа и сенатом (80 – «за» и 14 – «против»).

Прежний вариант законопроекта о дополни�
тельных ассигнованиях на иракскую и афганскую
кампании, принятый обеими палатами конгресса,
был торпедирован Белым домом в начале мая. 2
мая президент США Джордж Буш, как и обещал,
наложил вето на разработанный по инициативе
демократов документ, предусматривавший начало
вывода воинского контингента США из Ирака 1
окт. 2007г. и его завершение к 1 апр. 2008г. Дж.Буш
тогда воспользовался правом вето лишь во второй
раз за все время пребывания на посту руководите�
ля вашингтонской администрации.

Нынешний вариант законопроекта предпола�
гает выделение на операции в Ираке и Афганиста�
не в тек.фин.г. 95 млрд.долл. Текущий, 2007,
фин.г. завершается в США 31 сент.

По настоянию исполнительной ветви власти из
новой формы законопроекта оказались выброше�
ны не только обозначение временных рамок пре�
бывания воинского контингента США в Ираке,
но и статьи финансирования ряда проектов, не
имевших ничего общего с операциями в этой
арабской стране и Афганистане.

Ключевая из инициатив оформлена в виде по�
ложения законопроекта, предусматривающего
первое за 10 лет увеличение зарплаты сотрудникам
федерального правительства США – с нынешних
5,15 долл. до 7,25 долл. в час. Демократическая
партия США, имеющая большинство на Капито�
лийском холме и пытавшаяся навязать республи�
канскому Белому дому сроки вывода войск из
Ирака, добилась по условиям достигнутого с пре�
зидентом компромисса права санкционировать
выделение 8 млрд.долл. на другие имеющие для
нее большое значение программы. Последние ка�
саются оказания помощи пострадавшим от разру�
шительных ураганов «Катрина» и «Рита» в 2005г.,
содействия фермерам, а также детям малоимущих
семей на покрытие медицинской страховки. Всего
на эти цели и увеличение зарплаты будет ассигно�
вано 17 млрд.долл.

Законопроект обусловливает объемы экономи�
ческой помощи Ираку успехами правительства в
Багдаде в политической и военной сферах. Прези�
дент Дж.Буш наделяется правом отдавать распоря�
жение о предоставлении Ираку финансового со�
действия независимо от того, выполняет он такие
установленные конгрессом США требования или
нет. Прайм�ТАСС, 25.5.2007г.

– Сенат США вслед за палатой представите�
лей на заседании поздно вечером в четверг прого�
лосовал за бюджетный законопроект в 120
млрд.долл. на войну в Ираке и Афганистане, ис�
ключив из него требование о сроках вывода аме�
риканских войск из Ирака. После одобрения об�
еими палатами конгресса документ направляется
на подпись президенту Джорджу Бушу. Много�
месячное противостояние демократов в конгрес�
се и президента США по вопросу о выводе амери�
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канских войск США из Ирака завершилось фак�
тически победой главы Белого дома. Законопро�
ект в новой редакции поддержали 80 сенаторов и
14 проголосовали «против». В палате представи�
телей документ поддержали 280 конгрессменов и
142 голосовали «против». За несколько часов до
голосования Буш сообщил журналистам в Белом
доме, что законопроект стал результатом догово�
ренностей между президентом и конгрессом.
«Мы изъяли произвольные графики вывода
(войск) и убрали ограничения для наших воен�
ных командующих, на чем настаивал кое�кто в
конгрессе», – сказал Буш.

Конгресс был вынужден исключить требова�
ние о выводе американских войск из Ирака не
позднее весны 2008 после того, как глава Белого
дома наложил вето на этот законопроект и демо�
кратам не хватило голосов, чтобы преодолеть это
вето. В тексте документа оставлены лишь поло�
жения о том, что правительство Ирака должно
выдерживать определенный график по обеспече�
нию безопасности в стране и осуществлению
экономических, политических и социальных ре�
форм. Буш подпишет одобренный конгрессом за�
конопроект в самое ближайшее время. РИА «Но�
вости», 25.5.2007г.

– Госдепартамент и Пентагон в лице своих
официальных представителей подтвердили аме�
риканскому конгрессу, что США имеют право на
сaмооборону в космосе и могут лишить доступа в
космос страны�противники. «Соединенные
Штаты обязаны сохранить свое право на сам�
ооборону, как это разрешено Хартией ООН, для
предотвращения и отражения нападения на их
космические активы, а также для обороны в слу�
чае враждебного использования космоса другой
страной или террористической группой», – зая�
вил в среду на слушаниях в конгрессе США и.о.
замгоссекретаря по вопросам уменьшения угро�
зы и контролю над экспортом Дональд Махли.
Он напомнил, что в свое время администрация
Билла Клинтона одобрила космическую доктри�
ну, согласно которой «США разработают, задей�
ствуют и будут поддерживать потенциал по кон�
тролированию космоса для обеспечения свободы
действий в космосе, а также, в случае получения
распоряжения, для лишения противника такой
свободы действий».

Подчеркнув, что, согласно этой доктрине,
имеющиеся у США в космосе «возможности мо�
гут быть также усилены дипломатическими, юри�
дическими или военными мерами для того, что�
бы не допустить враждебное использование про�
тивником космических систем и услуг», дипло�
мат заявил, что, по мнению администрации
Джорджа Буша, «такая необходимость сейчас ос�
тается в силе». В своем выступлении перед кон�
грессменами директор управления по нацио�
нальной безопасности в космосе (Natioanl Securi�
ty Space Office) генерал�майор ВВС США Джеймс
Армор также заявил о «неотъемлемом праве на
самооборону для защиты национальных интере�
сов США в космосе».

По словам генерала, в подписанном президен�
том в августе 2006г. документе «Национальная
космическая политика» космический потенциал
США определен как «главный национальный
приоритет, жизненно важный для национальных
интересов США». «Соединенные Штаты рассма�

тривают преднамеренное вмешательство в их
космические системы как посягательство на их
права и будут предпринимать действия, необхо�
димые для защиты своих прав, потенциала и сво�
боды действий в космосе, включая, в случае
необходимости, отказ противнику в использова�
нии космического потенциала, враждебного по
отношению к национальным интересам США»,
– заявил глава управления по нацбезопасности в
космосе.

«Потенциальные противники должны понять,
что нападение на американский спутник будет
рассматриваться как враждебный акт», – сказал
генерал. Он напомнил, что, согласно космической
доктрине Буша, у США есть «неотъемлемое право
обеспечить защиту своих интересов в космосе», а
также «иметь широкий спектр вариантов – от ди�
пломатических до военных – для ответа на такие
угрозы». В соответствии с подписанным Бушем
документом США должны располагать потенциа�
лом для того, чтобы «в случае необходимости ли�
шить противников возможности использования
космоса», заявил генерал Армор. РИА «Новости»,
24.5.2007г.

– Агентство по противоракетной обороне
США в четверг осуществит второе за все время
«полное испытание» системы ПРО. С гражданско�
го космодрома на острове Кодиак (штат Аляска)
будет запущена баллистическая ракета, которую
должна будет на высоте 160 км. над Тихим океа�
ном сбить ракета�перехватчик, запущенная через
20 минут с базы ВВС США «Ванденберг» в Кали�
форнии. Стоимость запланированного на четверг
испытания оценивается в 85 млн.долл.

Наблюдатели связывают предстоящее испыта�
ние с попыткой администрации Буша оказать на�
жим на конгресс с целью продемонстрировать
возможности новой системы и убедить законода�
телей в необходимости финансировать программу
ПРО в полном объеме. На минувшей неделе пала�
та представителей конгресса США утвердила за�
конопроект о военном бюджете на 2008г., и в сена�
те во вторник началось рассмотрение сенатской
версии этого документа.

В распространенной в Вашингтоне справке к
законопроекту о военном бюджете на 2008г. гово�
рится, что размещение баз противоракетной обо�
роны США в Польше и Чехии и создание на их ос�
нове «третьего позиционного района» системы
ПРО может обойтись американским налогопла�
тельщикам в 4 млрд.долл. Американские законо�
датели неохотно подходят «к выделению ассигно�
ваний на проект, который может стоить 4
млрд.долл., в то время как конгресс до сих пор не
получил документов, в соответствии с которыми
эти средства будут расходываться», указывается в
документе, где разъясняются причины, по кото�
рым палата представителей урезала на 160
млн.долл. запрос администрации Буша на созда�
ние баз ПРО в Польше и Чехии.

В одобренном палатой представителей оборон�
ном бюджете на 2008г. средства на строительные
работы для «третьего позиционного района» ПРО
в Европе не выделены, так как, по мнению кон�
грессменов, «финансирование европейской пло�
щадки для ракет�перехватчиков наземного бази�
рования или европейской радарной площадки яв�
ляется преждевременным».

Из запрошенных Бушем 310 млн.долл. на евро�
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пейский сегмент ПРО на 2008г. выделяются лишь
150 млн.долл. исключительно «на научные и ис�
следовательские компоненты этой программы».
После того как в военном бюджете США на 2008г.
палата представителей сократила на 764 млн.долл.
запрошенные Бушем ассигнования для входящего
в структуру Пентагона Агентства по противора�
кетной обороне, в ходе начавшегося во вторник
рассмотрения сенатской версии этого документа
республиканцы, как ожидается, предпримут по�
пытку восстановить эти средства. РИА «Новости»,
24.5.2007г.

– Администрация по безопасности на транс�
порте США приступила к пилотным испытаниям
устройства, позволяющего определить наличие
взрывчатых веществ в закрытой емкости, содержа�
щей жидкость. Как говорится в сообщении Адми�
нистрации, в 2007 фин.г. планируется снабдить
крупные аэропорты страны 200 такими сканера�
ми, поскольку приборы, получившие название FI�
DO, хорошо себя зарекомендовали. «После введе�
ния ограничений на пронос жидкостей на борт са�
молета (из�за угроз терактов) в пред.г., Админи�
страция совместо с министерством внутренней бе�
зопасности содействовала скорейшей разработке
технологий по выявлению жидких взрывчатых ве�
ществ», – говорится в заявлении главного офице�
ра по технологиям Администрации безопасности
на транспорте Майка Голдена (Mike Golden).

После того как в Великобритании в августе
2006г. были раскрыты планы террористов осуще�
ствить взрывы на борту самолетов, напрвлявших�
ся из Лондона в США, американские власти за�
претили пронос жидкостей, гелей и аэрозолей в
салон самолета в ручной клади. В сентябе 2006г.
были изданы новые правила, по которым в салон
самолета один человек может пронести 85 мм. (три
унции) жидкости. Исключения составляют лекар�
ственные препараты и детское питание. Впрочем,
как отметил Голден, с появлением нового устрой�
ства, США не намерены отменять существующие
ограничения. «Новая технология дает дополни�
тельные возможности нашим офицерам по безо�
пасности», – сказал Голден.

По данным Администрации, ручные детекторы
уже применяются в Международном аэропорту в
Майами (штат Флорида) и аэропорту Ньюарк (од�
ном из трех, обслуживающих Нью�Йорк). С 23
мая новая технология посупает на вооружение
международного аэропорта в Бостоне (штат Мас�
сачусетс). Также, в рамках пилотного проекта,
планируется оснастить ручными сканерами для
выявления взрывчатки в емкостях с жидкостями
сотрудников служб безопасности в аэропортах Де�
тройта (штат Мичиган), Лос�Анджелеса (Кали�
форния) и Лас Вегаса (Невада). РИА «Новости»,
23.5.2007г.

– Размещение баз противоракетной обороны
(ПРО) США в Польше и Чехии и создание на их
основе «третьего позиционного района» системы
ПРО может обойтись американским налогопла�
тельщикам в 4 млрд.долл. Об этом говорится в рас�
пространенной в Вашингтоне справке к законо�
проекту о военном бюджете на 2008г., рассматри�
ваемом сейчас в конгрессе США. Законопроект
утвержден на минувшей неделе палатой предста�
вителей конгресса, и в сенате США во вторник на�
чалось рассмотрение сенатской версии этого до�
кумента.

Американские законодатели «неохотно отно�
сятся к выделению ассигнований на проект, кото�
рый может стоить 4 млрд.долл., в то время как
конгресс до сих пор не получил документов, в со�
ответствии с которыми эти средства будут расхо�
дываться», записано в документе, где разъясняют�
ся причины, по которым палата представителей
конгресса урезала на 160 млн.долл. запрос адми�
нистрации Джорджа Буша на создание баз ПРО в
Польше и Чехии. В одобренном палатой предста�
вителей оборонном бюджете на 2008г. средства на
строительные работы для «третьего позиционного
района» ПРО в Европе не выделены так как по
мнению конгрессменов «финансирование евро�
пейской площадки для ракет�перехватчиков на�
земного базирования или европейской радарной
плащадки является преждевременным», указыва�
ется в справке. В ней говорится, что из запрошен�
ных Бушем 310 млн.долл. на европейский сегмент
ПРО на 2008г. выделяются лишь 150 млн.долл. ис�
ключительно «на научные и исследовательские
компоненты этой программы».

После того как в военном бюджете США на
2008г. палата представителей сократила на 764
млн.долл. запрошенные Бушем ассигнования для
входящего в структуру Пентагона Агентства по
противоракетной обороне (ПРО), в ходе начавше�
гося во вторник рассмотрения сенатской версии
данного документа республиканцы, как ожидает�
ся, предпримут попытку восстановить эти сред�
ства. В Вашингтоне объявлено, что в четверг 24
мая Агентство по противоракетной обороне осу�
ществит второе за все время «полное испытание»
системы ПРО, запустив с гражданского космодро�
ма на острове Кодиак (штат Аляска) баллистиче�
скую ракету, которую должна будет на высоте 160
км. над Тихим океаном сбить ракета�перехватчик,
запущенная через 20 минут с базы ВВС США
«Ванденберг» в Калифорнии. Стоимость заплани�
рованного на четверг испытания оценивается в 85
млн.долл. Наблюдатели американской столице
связывают предстоящее испытание с попыткой
администрации Буша оказать нажим на конгресс с
целью продемонстрировать возможности новой
системы и убедить законодателей в необходимо�
сти финансировать программу ПРО в полном
объеме. РИА «Новости», 23.5.2007г.

– Американская авианосная группа из девяти
военных кораблей прибыла в среду в Персидский
залив на учения, сообщает агентство Рейтер. На
кораблях, прошедших через Ормузский пролив,
находятся 17 тыс. военнослужащих. Эта группи�
ровка, в составе которой находятся два авианосца,
проведет запланированные учения, которые заве�
рят американских союзников в том, что США
обеспечивают безопасность в данном регионе, со�
общил командующий группой контр�адмирал Ке�
вин Куинн (Kevin Quinn).

«Всегда существует угроза со стороны какого�
либо государства или деятеля, который может ре�
шить закрыть один из международных проливов, и
таковым является крупнейший Ормузский про�
лив», – сказал контр�адмирал репортерам на бор�
ту авианосца «Джон Стеннис» (USS John C. Sten�
nis). Учения авианосной группы с участием 140 са�
молетов будут проходить в течение нескольких не�
дель. Для предотвращения опасности возникнове�
ния конфликта, командование авианосца «Джон
Стеннис» получило девять информационных за�
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просов, два из Омана и семь из Ирана, включая
одно с иранского корабля, который находится в
квадрате дислокации авианосной группировки
США. РИА «Новости», 23.5.2007г.

– НАТО создаст собственную систему проти�
воракетной обороны (ПРО), которая будет связа�
на с американской системой ПРО, заявил гене�
ральный секретарь Североатлантического альянса
Яап де Хооп Схеффер. «Мы обсудили ПРО –
очень важные темы, учитывая уязвимость, и мы
обсудили так называемый «третий объект» в Евро�
пе», – сообщил Схеффер, который встретился с
журналистами в понедельник вместе с Джорджем
Бушем на ранчо президента США под Кроуфор�
дом (штат Техас), где генсек НАТО находился с
воскресенья. «Помимо планов США и «третьего
объекта», будет еще система НАТО, которая до�
полнит и будет привязана к американской систе�
ме, чтобы все и каждый были охвачены для защи�
ты от угрозы (ракет) дальнего радиуса действия,
угрозы среднего радиуса действия и угрозы ближ�
него радиуса действия», – заявил Схеффер, сооб�
щив, что он лично предпримет усилия, чтобы «ве�
сти НАТО в этом направлении».

Коснувшись на совместной с Бушем пресс�
конференции вопроса о статусе Косово, генсек
НАТО заявил, что поддерживает план Ахтисаари и
считает необходимым принятие резолюции в СБ
ООН для того, чтобы «предложения Ахтисаари
можно было осуществить». Схеффер сообщил так�
же, что обсудил с Бушем вопрос о дальнейшем
расширении НАТО и приеме новых членов в аль�
янс. «Государства, которые стучатся в дверь НА�
ТО, нужно поддержать, но им также необходимо
осуществить дальнейшие реформы, чтобы у нас
был успешный саммит весной будущего года», –
сказал генсек НАТО. РИА «Новости», 22.5.2007г.

– Палата представителей конгресса США при�
няла проект военного бюджета страны на 2008
фин.г. 397 голосами против 27 конгрессмены вы�
сказались за выделение 504 млрд.долл. на расходы
Пентагона и оборонные программы минэнерго.
Они согласились удовлетворить запрос админи�
страции Буша на продолжение операций в Ираке
и Афганистане в 141,8 млрд.долл. Следующий фи�
нансовый год начинается 1 окт. 2007г.

В ходе обсуждения законопроекта было рас�
смотрено 125 поправок. Республиканцы попыта�
лись восстановить 764 млн.долл. на программы
системы ПРО, которые были исключены из про�
екта по инициативе демократов решением про�
фильного комитета – по делам вооруженных сил.
Белый дом просил на ПРО 8,9 млрд.долл.аров, в
том числе 310 млн. на подготовительные работы
по размещению в Польше и Чехии противоракет
и радара. Конгрессмены решили пока не выде�
лять Пентагону 160 млн. на начало строительства
базы в Польше. В то же время они оставили в
проекте 150 млн. на подготовку площадки под ра�
дар в Чехии и закупку самих ракет�перехватчи�
ков.

По программе ПРО сокращения коснулись
также средств, которые предполагалось израсхо�
довать на создание боевого лазера на Boeing, ком�
плекса космического слежения и разведки, кон�
цептуальную разработку «космической платфор�
мы» для испытаний в интересах ПРО, создание
многозарядной системы перехватчиков кинетиче�
ского действия.

Основной аргумент демократов – высвобожда�
емые деньги будут истрачены на более насущные
военные нужды, например, закупку бронемашин
для солдат в Ираке. Что же касается базы в Поль�
ше, то демократы предложили подождать резуль�
татов переговоров с Варшавой. И если соглаше�
ние будет достигнуто, то в 2008г. у Пентагона бу�
дет возможность вновь запросить средства кон�
кретно для данного объекта. Теперь свой вариант
законопроекта должен будет одобрить сенат, и
республиканцы рассчитывают, что им удастся
восстановить урезанные средства на ПРО.
Прайм�ТАСС, 18.5.2007г.

– Палата представителей конгресса США на
заседании в четверг при 397 голосах «за» и 27 «про�
тив» одобрила оборонный бюджет на 2008г. в 645,6
млрд.долл. Законопроект включает ассигнования
в 503,8 млрд.долл. для финансирования деятель�
ности Пентагона и программ по ядерному оружию
министерства энергетики США, а также 141,8
млрд.долл. для финансирования войны в Ираке и
Афганистане. Документ предуматривает, в част�
ности, расходы в 9,5 млрд.долл. на программы
ПРО, включая 150 млн.долл. на строительство ра�
дарной базы ПРО в Чехии.

Из законопроекта вычеркнуты запрошенные
Джорджем Бушем 160 млн.долл. на финансирова�
ние строительства базы десяти ракет�перехватчи�
ков в Польше, но текст документа содержит поло�
жение, разрешающее Белому дому и Пентагону
внести в конгресс запрос на эту сумму в случае,
если США подпишут сответствующее соглашение
с правительством Польши о размещении базы
ПРО. Законопроект об оборонном бюджете на
2008г. включает также расходы в 9,3 млрд.долл. на
военно�космические программы Пентагона. В до�
кументе выделены также 139,4 млн.долл. на про�
грамму пересоснащения ядерных баллистических
ракет морского базирования «Трайдент» обычны�
ми (неядерными) боеголовками. В тексте законо�
проекта оговаривается, что эти средства разреше�
но расходовать только на проектно�исследова�
тельские работы по переоснащению ракет «Трай�
дент» и что развертывание ракет «Трайдент» с
обычными боеголовками не может начаться до то�
го, как не будут урегулированы «остающиеся во�
просы политического характера». РИА «Новости»,
17.5.2007г.

– Американское военное ведомство поставило
блокировку на вход с компьютеров минобороны
на 12 развлекательных сайтов в интернете, гово�
рится в поступившем в сообщении пресс�службы
Пентагона. «Пока популярность этих сайтов не
отразилась на проведении операций, но блокиров�
ка их сейчас предотвращает такую проблему в бу�
дущем. Это упреждающее действие: нам не нужны
проблемы, которые могут возникнуть из�за засо�
рения наших внутренних сетей», – отмечается в
сообщении. Блокировка отразится на 15 тыс. ло�
кальных сетей Пентагона, которые объединяют 5
млн. компьютеров.

Пентагон отмечает, что не судит о содержании
сайтов. «Блокировка этих сайтов ни коим образом
не является нашим комментарием на их содержа�
ние, это исключительно вопрос управления про�
пускными способностями наших сетей», – отме�
чает пресс�служба. Впрочем, отмечается в сооб�
щении, те, кому по доглу службы необходим до�
ступ к блокированным сайтам, могут обратиться
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за специальным разрешением, и для них будет сде�
лано исключение. Также, сообщает Пентагон,
эксперты военного ведомства оставляют за собой
право пересмотреть список сайтов и, если понадо�
биться, расширить или сократить список блоки�
рованных сайтов. РИА «Новости», 15.5.2007г.

– Палата представителей конгресса США 10
мая одобрила законопроект о срочных ассигнова�
ниях в общей сумме 42,8 млрд.долл. на военные
операции в Афганистане и Ираке на будущие 2�3
месяца. За данный законопроект проголосовали
221 конгрессмен, 205 – отдали свои голоса против.
Согласно нему, президент США Джордж Буш дол�
жен до 13 июля представить Конгрессу доклад,
описывающий положение иракских войск, кото�
рые смогут заменить американские войска в этой
стране, а также прогресс, достигнутый правитель�
ством Ирака в областях распределения нефтяных
доходов и содействии политической стабильно�
сти. Конгресс США в свою очередь в течение 10
дней после представления рассмотрит данный до�
клад и затем примет решение о том, использовать
ли следующие ассигнования на войну в 50
млрд.долл. на присутствие американских войск в
Ираке.

Глава палаты представителей США Нэнси Пе�
лоси заявила, что отныне подобный законопроект
не будет представлять из себя своего рода «неза�
полненный чек» для президента.

Дж. Буш в тот день после заслушивания докла�
да министра обороны Роберта Гейтс отметил, что
такой законопроект о поэтапном финансирова�
нии войны в Ираке, выдвинутый демократами�
конгрессменами, является «невыполнимым». По
его словам, это не только затянет закупки для во�
енных нужд и выполнение контрактов, но и увели�
чит неопределенность ассигнований. Чем больше
времени будет затрачиваться на законопроект о
военных ассигнованиях, тем больше давления бу�
дет оказываться на американские войска. Поэтому
он возражает против этого и намерен отвергнуть
данный законопроект.

Палата представителей США в тот день также
отвергла законопроект, содержащий требование
вывода американских войск из Ирака в течение
180 дней. Конгресс США, в котором Демократи�
ческая партия занимает большинство, в прошлом
месяце принял законопроект об ассигнованиях на
военные операции, который требует от админи�
страции Дж. Буша начать вывод американских
войск из Ирака до 1 окт. Данный законопроект
был отвергнут Дж. Бушем. Синьхуа, 12.5.2007г.

– Министерство обороны США 9 мая объяви�
ло, что Пентагон направит в начале след.г. в Афга�
нистан 4,5 тысяч военнослужащих, включая 1 бое�
вую бригаду, на смену размещенного там амери�
канского контингента, который покинет эту стра�
ну в связи с истечением срока службы. Объявлен�
ный шаг поможет поддерживать численность во�
енного присутствия США в Афганистане на уров�
не 2 бригад.

Военнослужащие, которые будут направлены в
Афганистан, принадлежат к 4 боевой бригаде и
штабу 101 воздушно�десантной дивизии амери�
канских войск, дислоцированных ныне в штате
Кентукки. Они будут выполнять задачи в Афгани�
стане в течение 15 месяцев.

Официальный представитель министерства
обороны США Брайан Уитмэн отметил, что пред�

стоящая замена будет содействовать сохранению
численности войск США на должном уровне с
тем, чтобы обеспечить достаточные боевые спо�
собности международных сил по содействию бе�
зопасности в Афганистане (ИСАФ), находящихся
под командованием НАТО, к борьбе с террориз�
мом, содействию Афганистану в восстановлении и
обучению афганских войск. В Афганистане дисло�
цировано 25,5 тысяч американских военнослужа�
щих, среди них 14 тысяч относятся к составу
ИСАФ. Синьхуа, 10.5.2007г.

– Одобренный в четверг комитетом палаты
представителей по вооруженным силам военный
бюджет США на 2008г. предусматривает выделе�
ние 9,3 млрд.долл. на военные космические про�
граммы Пентагона, увеличив объем этих расходов
по сравнению с запросом Белого дома на 101
млн.долл. Как сообщил представитель секрета�
риата палаты, расходы на космические программы
являются частью общих ассигнований на нужды
обороны в 645,6 млрд.долл., из которых 503,8
млрд.долл. предназначены на общие программы
министерства обороны США, а 141,8 млрд.долл.
разрешены для финансирования продолжающих�
ся военных операций в Ираке и Афганистане. Рас�
ходы на программы ПРО в проекте бюджета соста�
вили 9,5 млрд. После утверждения профильным
комитетом оборонный бюджет США на 2008г. на�
правляется на утверждение палатой представите�
лей Конгресса в полном составе. РИА «Новости»,
10.5.2007г.

– Профильный комитет палаты представите�
лей конгресса США по вооруженным силам еди�
ногласно одобрил военный бюджет США на
2008г., предусматривающий, в частности, увели�
чение численности высшего звена в руководстве
американской военной разведки. Как сообщил
представитель секретариата палаты, бюджетный
законопроект одобрен единогласно всеми 58 чле�
нами комитета. Документ разрешает увеличить
«потолок» численности «службы старших руково�
дителей военной разведки» (Defense Intelligence
Senior Executive Service) с нынешних 594 человек
«до 644 человек в 2008 фин.г. и до 694 человек в
2009 фин.г.».

По данным исследовательской службы кон�
гресса США (Congressional Research Service), со�
трудники «службы старших руководителей воен�
ной разведки» по рангу приравнены в правах и от�
носятся к номенклатуре высших госчиновников –
работников американской государственной
«службы старших руководителей» (Senior Execitive
Service), общая численность которых составляет в
США 7 тыс.чел. Эти сотрудники считаются «глав�
ным связывающим звеном между главными поли�
тическими назначенцами президента и остальны�
ми федеральными работниками», указывается в
справке исследовательской службы конгресса. По
размеру своих окладов работники «службы стар�
ших руководителей военной разведки» относятся
к наиболее высокооплачиваемому звену госслужа�
щих в США.

Размер минимального оклада таких сотрудни�
ков составляет 107 тыс. 550 долл. в год, а макси�
мального со всеми надбавками – 208 тыс. 100 долл.
в год, что соответствует окладу вице�президента
США, говорится в справке. Решение комитета
конгресса разрешить увеличить сразу на 100 чел. к
2009г. численность высшего руководящего состава
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военной разведки США наблюдатели в Вашингто�
не связывают с дальнейшей реформой американ�
ского «разведывательного сообщества», особенно
после проблем в Ираке, и неоднократными заяв�
лениями президента США Джорджа Буша и клю�
чевых сотрудников его администрации о возраста�
ющей роли американских спецслужб в условиях
борьбы с международным терроризмом и в обес�
печении политического и военного руководства
страны упреждающей информацией по новым
угрозам для национальной безопасности США.
РИА «Новости», 10.5.2007г.

– США и Россия договорились возобновить
диалог по вопросам стратегической стабильности
в формате «2+2» – с участием министров обороны
и иностранных дел двух стран. Как сообщил на
встрече с группой иностранных журналистов в Ва�
шингтоне помощник госсекретаря США по делам
Европы и Евразии Дэниел Фрид, это была россий�
ская инициатива, поддержанная США.

По его словам, первое заседание в таком фор�
мате может состояться уже в сентябре или, во вся�
ком случае, ранней осенью. Дипломат не исклю�
чил, что формат может быть расширен до двух
«троек», если к нему подключатся еще и помощ�
ники президентов России и США по националь�
ной безопасности.

Диалог на министерском уровне будет, есте�
ственно, опираться на работу экспертов. По сло�
вам Д.Фрида, общую координацию консультаций
на экспертном уровне возьмут на себя с американ�
ской стороны заместитель госсекретаря США
Джон Руд и замглавы Пентагона Эрик Эделман.
Их традиционные партнеры с российской сторо�
ны – замминистра иностранных дел РФ Сергей
Кисляк и начальник Генштаба ВС РФ Юрий Балу�
евский.

Д.Фрид подчеркивал, что говорит по итогам
уже состоявшихся российско�американских кон�
тактов, включая недавний визит в Москву шефа
Пентагона Роберта Гейтса. Помощник госсекре�
таря отверг предположение о том, что местом про�
ведения новых военно�политических консульта�
ций между Москвой и Вашингтоном может стать
Женева. «Я не испытываю совершенно никакой
ностальгии по периоду «холодной войны», это бы�
ло «гнилое» время», – сказал он. Прайм�ТАСС,
7.5.2007г.

– В субботу, 5 мая, в строй ВМС США будет
введена новейшая подлодка класса «Вирджиния»
SSN 776 «Гавайи». Как говорится в поступившем в
РИА Новости сообщении Пентагона, торжествен�
ная церемония начнется в I пол. дня в доках г.Гро�
тон в штате Коннектикут. «Вступление подлодки
«Гавайи» в ряды ВМС дает необходимые возмож�
ности для борьбы с вызовами будущего. Малоза�
метность, дальность плавания без пополнения за�
пасов, гибкость (при выполнении различных за�
дач) и смертоносность вкупе с высокопрофессио�
нальным и боеготовым экипажем делает эту под�
лодку самой сильной на подводном театре воен�
ных действий», – приводит пресс�служба амери�
канского военного ведомства слова министра
ВМС США Дональда Винтера. Откроет торже�
ственную церемонию командующий Тихоокеан�
ским флотом США адмирал Гэри Ругхед (Gary
Roughead). По данным Пентагона, подлодки клас�
са «Вирджиния» способны уничтожать цели на бе�
регу при помощи высокоточных крылатых ракет

«Томагавк», а также вести длительное скрытное
наблюдение за объектами, находящимися на бере�
гу.

В другие задачи подлодок этого класса входит
противолодочная и противокорабельная борьба,
доставка и поддержка отрядов специального наз�
начения, а также минирование морской зоны.
«Расширенные возможности связи позволяют
подлодке также обеспечивать поддержку ударных
групп и боевых соединений с полной интеграцией
в операции ударных авианесущих групп», – сооб�
щает пресс�служба. Новая субмарина, построен�
ная совместно компаниями General Dynamics
Electric Boat и Northrop Grumman Newport News,
имеет водоизмещение в 7,8 тыс.т., ее длинна со�
ставляет 116,8 м., а длинна в самом широком месте
– 10,5 м. В подводном положении «Гавайи» может
развивать скорость 25 узлов. Атомная установка
подлодки построена по такому принципу, что не
потребует закладки нового топлива на протяже�
нии всего срока службы субмарины, подчеркнули
в Пентагоне. «Командовать новой подлодкой бу�
дет капитан Дэвид Солмс», – отмечается в сооб�
щении. РИА «Новости», 4.5.2007г.

– Президент США Джордж Буш считает, что
развертывание элементов ПРО в Европе отвечает
интересам России. Такое мнение он высказал 30
апр. на пресс�конференции по итогам состоявше�
гося в Белом доме саммита США�ЕС. В нем при�
няли участие канцлер Германии Ангела Меркель
(ФРГ в первой половине тек.г. председательствует
в ЕС) и председатель Еврокомиссии Жозе Мануэл
Баррозу.

Как заметил глава Белого дома, создание систе�
мы ПРО, которая будет перехватывать ракеты, «за�
пущенные, например, будущим режимом в Иране»,
отвечает «интересам безопасности России». «Наше
намерение состоит в том, чтобы сказать России, что
вы должны подумать об участии (в создании) этой
системы», – добавил президент США.

Развертывание элементов ПРО в Европе
Дж.Буш обосновал необходимостью предотвра�
тить ситуацию, при которой Западная Европа и
США оказались бы «заложниками стран�изгоев».
«Очевидно, русские смотрят на это по�другому», –
признал он. Именно поэтому, продолжил прези�
дент США, он направил своего министра обороны
Роберта Гейтса в Москву, чтобы сделать россий�
ской стороне «интересное предложение по поводу
обмена информацией». Дж.Буш назвал «очень
конструктивной» встречу Р.Гейтса с президентом
РФ Владимиром Путиным.

Глава американского государства заявил, что
«очень серьезно» отнесся к совету канцлера Гер�
мании Ангелы Меркель более четко разъяснить
России позицию США по ПРО. По его словам,
А.Меркель выразила свою обеспокоенность по
поводу того, что позиция США по вопросу ПРО
была не очень ясной, и «некоторые люди в Герма�
нии, а также в других европейских странах обеспо�
коены нашими намерениями».

«Она также высказала мнение, что мне, воз�
можно, имело бы смысл более четко разъяснить
свои намерения президенту Путину, – сказал гла�
ва американской администрации. – И я отнесся к
ее совету очень серьезно». Дж.Буш выразил на�
дежду на то, что американской стороне в итоге
удастся снять озабоченность российских офи�
циальных лиц. Прайм�ТАСС, 2.5.2007г.
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– Прибыль крупнейшего поставщика Пентаго�
на Lockheed Martin в I кв. 2007г. выросла на 17%,
превысив тем самым прогнозы аналитиков благо�
даря высоким показателям продаж информацион�
ных систем и единовременным доходам.

Прибыль производителя истребителей F�16 и
противоракетных комплексов Patriot составила
690 млн.долл., или 1,60 долл. на акцию, по сравне�
нию с 591 млн.долл., или 1,34 долл. на акцию за
аналогичный период пред.г. Аналитики прогнози�
ровали прибыль на уровне 1,37 долл. на акцию.
Продажи Lockheed выросли на 1,0% до 9,3
млрд.долл. Рейтер, 24.4.2007г.

– Американский авиационный и оборонный
гигант Lockheed Martin начнет производство пер�
вых экземпляров новейших многоцелевых истре�
бителей F�35 Joint Strike Fighter для американских
вооруженных сил после получения в четверг зака�
за Пентагона. Министерство обороны США одоб�
рило финансирование постройки двух первых ма�
шин головной серии, а также еще 12 F�35 в ходе
второго этапа развертывания серийного производ�
ства. Пока Lockheed строил только прототипы и
тестовые экземпляры самолета, разработка и про�
изводство которого может стать наиболее дорогой
военной программой в истории. Рейтер,
20.4.2007г.

– Администрация Джорджа Буша направила в
конгресс требование расширить полномочия
спецслужб США по «разведывательной слежке» за
иностранными гражданами и перехвату перегово�
ров иностранцев на территории США, сообщает
газета «Вашингтон пост». «Белый дом предлагает
расширить круг потенциальных целей для наблю�
дения, включив в них лиц, не являющихся гражда�
нами США, которые могут обладать, передавать
или получать важную иностранную разведыва�
тельную информацию, а также лиц, осуществляю�
щих в США деятельность, связанную с приобрете�
нием или разработкой оружия массового уничто�
жения», – пишет издание.

По данным «Вашингтон Пост», предложение
администрации Буша предполагает также, что
частные телекоммуникационные компании и ин�
тернет�провайдеры будут обязаны сотрудничать
со спецслужбами США и будут при этом защище�
ны законом от каких�либо исков или судебных
преследований со стороны клиентов в связи с та�
ким сотрудничеством. Юридическая защита будет
распространена на сотрудничающие с властями
компании на весь прошлый период после 11 сент.
2001г.

Существующий в США с 1978г. «Закон о на�
блюдении за иностранной разведкой» (Fisa) разре�
шает спецслужбам вести скрытое наблюдение за
иностранными гражданами на американской тер�
ритории только в случае, если спецслужбы предва�
рительно обратились в специальный закрытый суд
для получения соответствующего ордера. Внесен�
ные администрацией в конгресс изменения в Fisa
предусматривают резкое расширение возможно�
стей для спецслужб США вести слежку за ино�
странцами и является практическим развитием тех
предложений о дальнейшей реформе полномочий
американского «разведывательного сообщества»,
с которыми недавно выступил директор нацио�
нальной разведки США Джон Негропонте.

Американские правозащитники подвергли рез�
кой критике позицию Белого дома, заявив, что ад�

министрация Буша в лице генпрокуратуры и ми�
нюстиции пытаются снова вывести действия спец�
служб за рамки закона, прикрываясь обещаниями
защищать частную жизнь граждан и их граждан�
ские права. «Законодатели должны отвергнуть эту
лживую рекламу. Закон Fisa постоянно нарушает�
ся с тех пор, как президент Буш в 2001г. санкцио�
нировал прослушивание без выдачи ордеров и по�
лучение информации Агентством национальной
безопасности», – говорится в распространенном в
Вашингтоне заявлении директора юридического
управления Американского союза защиты граж�
данских прав (Aclu) Кэролин Фредриксон. «Кон�
гресс не должен вознаграждать президента, кото�
рый постоянно пренебрегает главенством закона.
Закон Fisa уже неоднократно подвергался измене�
ниям и его больше не нужно «модернизировать» –
его просто нужно соблюдать», – заявила Фредрик�
сон. РИА «Новости», 14.4.2007г.

– Агентство по противоракетной обороне
США проинформировало сенат о предстоящих в
апреле и ноябре запусках трех американских кос�
мических спутников системы ПРО. «Мы плани�
руем разработать сенсоры космического базирова�
ния, которые обеспечат точную идентификацию
(ракетных целей) и возможность глобального сле�
жения. Небольшая группировка спутников «си�
стемы космического слежения и разведки» (STSS)
позволит обеспечить работу ПРО по всему миру»,
– говорится в представленном в среду сенату до�
кладе директора агентства по ПРО генерал�лейте�
нанта Генри Оберинга.

Он сообщил, что ведомство запустит два де�
монстрационных спутника в нояб. 2007г., и в
след.г. «эти демонстрационные спутники осуще�
ствят захват пяти летящих целей». В докладе гово�
рится, что на программу спутников системы STSS
на 2008г. администрация Джорджа Буша запраши�
вает 319 млн.долл. Постановка на боевое дежур�
ство первого спутника системы STSS запланиро�
вана на 2016�17гг.

Оберинг также проинформировал сенаторов о
других спутниковых программах, призванных
стать частью архитектуры ПРО. «До конца этого
месяца мы запустим спутник под названием Near
Field Infrared Experiment (NFIRE) для сбора дан�
ных высокого разрешения в инфракрасном диапа�
зоне о (ракетных) целях, находящихся на стадии
ускорения. После подготовки выведенного на ор�
биту спутника в авг. и окт. 2007г. мы проведем ис�
пытания с использованием запусков баллистиче�
ских ракет�мишеней», – говорится в докладе
агентства по противоракетной обороне.

В распространенном в среду в сенате отчете
контрольного управления конгресса США отме�
чается, что к 2012г. расходы на ПРО в США пре�
высят 150 млрд.долл. «Задачей агентства по проти�
воракетной обороне является разработка и развер�
тывание интегрированной, многоуровневой си�
стемы ПРО, способной обеспечить защиту от вра�
жеских баллистических ракет, запущенных с лю�
бых расстояний и находящихся на любой стадии
полета. Минобороны потратило и продолжает
тратить большие суммы денег для защиты от этой
угрозы – 107 млрд.долл. было израсходовано с се�
редины 80гг. и еще 49 млрд.долл. будет, как ожида�
ется, израсходовано в ближайшие пять лет», – го�
ворится в отчете управления. РИА «Новости»,
12.4.2007г.
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– Джордж Буш подписал принятый конгрессом
США закон о поддержке вступления Украины и
Грузии в НАТО, выделяющий ассигнования для
военного содействия этим странам, сообщает
пресс�служба Белого дома. «Акт 2007г. о консоли�
дации свободы в НАТО подтверждает поддержку
продолжающемуся расширению НАТО, разреша�
ет Албании, Хорватии, Грузии, Македонии и Ук�
раине получать содействие в рамках «Закона
1994г. об участии в НАТО», а также выделяет в фи�
нансовом 2008г. определенные ассигнования для
военного содействия этим странам», – говорится
сообщении пресс�службы.

По данным Белого дома, Буш поставил свою
подпись под этим законопроектом в понедельник,
9 апр. Подпись президента означает, что закон
вступил в силу. В законе говорится о поддержке со
стороны США «своевременного вступления в НА�
ТО Албании, Хорватии, Грузии, Македонии и Ук�
раины». «Грузия и Украина заявили о своем стре�
млении вступить в евроатлантическое сообщество
и стремятся вступить в НАТО», – подчеркивается
в документе. Как отмечают авторы закона, Грузия
и Украина тесно сотрудничают с альянсом, чтобы
соответствовать его критериям.

«Конгресс США призывает союзников в НАТО
работать с Соединенными Штатами для реализа�
ции той роли, которую НАТО играет в продвиже�
нии глобальной безопасности, включая продол�
жение поддержки расширению и приему в члены
альянса достойных государств, в особенности по�
средством присоединения Грузии к Плану по
членству в НАТО, а также через признание про�
гресса в продвижении Албании, Хорватии, Гру�
зии, Македонии и Украины к выполнению требо�
ваний и обязательств по членству в НАТО», – от�
мечается в тексте одобренного документа.

В законе также говорится о решении включить
эти страны в американскую программу «содей�
ствия в сфере безопасности» в рамках подготовки
к вступлению в члены Североатлантического аль�
янса, для чего из федерального бюджета США на
2008г. предусмотрено выделение «средств, кото�
рые будут необходимы для оказания содействия».
Согласно справке, подготовленной 9 марта 2007г.
бюджетным управлением конгресса США, расхо�
ды из американского федерального бюджета на
оказание содействия Албании, Хорватии, Гру�
зии, Македонии и Украине для вступления в НА�
ТО составят в 2008г. в общей сложности 12
млн.долл. С 2008�12гг. управление прогнозирует
расходы на эти цели в 30 млн.долл. РИА «Ново�
сти», 10.4.2007г.

– Конгресс США не собирается сворачивать
финансирование американских войск в Ираке. Об
этом заявил в воскресенье влиятельный сенатор�
демократ Карл Левин, возглавляющий в верхней
палате конгресса комитет по делам вооруженных
сил. «Мы не собираемся голосовать за сокращение
финансирования, – сказал он в интервью теле�
компании ABC. – Однако мы будем продолжать
добиваться от президента, чтобы он оказывал
определенное давление на иракских лидеров с це�
лью достижения ими политического урегулирова�
ния».

Слова Левина идут вразрез с тем, что ранее зая�
вил лидер фракции демократов в сенате Гэрри
Рид. Тот пообещал, что если президент наложит
вето на законопроект, в котором упоминается гра�

фик вывода войск, он поддержит законодатель�
ную инициативу, предусматривающую прекраще�
ние финансирования большей части войск после
марта 2008г.

Как отмечают местные эксперты, любые по�
пытки заблокировать выделение средств на фи�
нансирование войск крайне рискованны с поли�
тической точки зрения. Высказывания сенатора
Левина ясно свидетельствуют о том, что среди де�
мократов нет единого мнения о том, как добиться
завершения военной миссии в Ираке и избежать
обвинений в отсутствии патриотизма.

Палата представителей и сенат ранее проголо�
совали за выделение дополнительной суммы 100
млрд.долл. на продолжение операций в Ираке и
Афганистане в тек.г. при условии, что в 2008г. сол�
даты начнут возвращаться домой. Законодателям
предстоит согласовать оба варианта после 16 апр.,
когда конгресс вернется с пасхальных каникул, и
представить президенту на подпись. Однако Буш
уже пообещал наложить на него свое вето. «Если
демократы по�прежнему будут пытаться сделать
политическое заявление, то они должны напра�
вить мне свой законопроект как можно скорее, –
подчеркнул хозяин Белого дома. – Я наложу на
него вето, и затем конгресс сможет приступить к
выработке нормального законопроекта, который
обеспечит наши войска финансированием без
всяких условий и ограничений». Прайм�ТАСС,
9.4.2007г.

– По сообщению германской газеты Handel�
sblatt, в янв. 2007г. в Чикаго состоялось ежегодное
собрание Американской экономической ассоци�
ации (AEA), одного из престижных клубов эконо�
мистов, на котором обсуждалась ситуация в Ира�
ке. «Экономическая составляющая национальной
безопасности является важной и малоисследован�
ной темой», – считает профессор гарвардского
университета и руководитель Национального бю�
ро экономических исследований (NBER) М.
Фельдштайн. «Эта война дорогая в экономиче�
ском смысле, чем ее воспринимает обществен�
ность», – полагает профессор из Гарварда Л. Бил�
мес.

Политические дискуссии по этому вопросу
ограничиваются исключительно текущими расхо�
дами для ведения военной операции, а возника�
ющая в долгосрочном периоде нагрузка на бюджет
не учитывается. В 2006г. Л. Билмес совместно с
нобелевским лауреатом Д. Штиглитцем уже пред�
ставляли расчеты, согласно которым военные зат�
раты США на ведение военной операции в Ираке
оценивались в 1026�2239 млн.долл.

На каждого погибшего солдата армии США в
Ираке приходится 16 раненых. Во вьетнамской
войне этот показатель был равен 2,8, во Второй
мировой войне – 1,5. На американских налого�
плательщиков ложится значительное экономиче�
ское бремя, так как военнослужащим, имеющим
тяжелые ранения, предусмотрено пожизненное
пособие. По расчетам аналитиков, если не увели�
чивать состав военного контингента и вывести
войска до 2010г., то в последующие годы будет
необходимо выплачивать пенсию и оплачивать
расходы на медицинское обслуживание 640 тыс.
Согласно нынешним экономическим оценкам Л.
Билмеса, в будущем на обеспечение ветеранов
войны государство затратит 416�790 млн., а общая
стоимость войны составит 5 тыс.млн.долл.
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Наряду с потерями человеческих жизней и рас�
ходованием значительных финансовых средств
существуют и другие отрицательные последствия
военных действий. В частности, страдают семьи
солдат и офицеров, направленных в зону военного
конфликта. Экономист военной академии США
Р. Энгель проанализировал данные 56 тыс. детей
военнослужащих и пришел к выводу, что чем
дольше срок службы и меньше возраст ребенка,
тем большие негативные последствия возникают
для детей в будущем.

Специалисты также критиковали руководство
страны за отсутствие стратегии выхода из войны.
«Когда вступаешь в войну, необходимо знать, как
из нее выходить в будущем. Руководством страны
эта мысль никогда не обсуждалась, поэтому пов�
торяются ошибки, совершенные во Вьетнаме», –
полагает нобелевский лауреат Т. Шеллинг.

По мнению профессора Калифорнийского
университета М. Интрилигатора, военная опера�
ция в Ираке имеет для США гораздо большие не�
гативные последствия, чем вьетнамская война,
поскольку в Северном Вьетнаме в свое время
функционировало правительство, которое могло
взять на себя управление и южной частью стра�
ны, а в Ираке совершенно другая ситуация. «В
Ираке нельзя улучшить ситуацию военными
средствами. США должны вывести войска и ока�
зывать только экономическую поддержку. Вме�
сто затрат, равных 100 млн.долл. в год, напра�
вляемых на ведение военных действий, целесооб�
разно выделять ежегодно 25 млрд.долл. в качестве
финансовой помощи», – считает экономист К.
Абт. БИКИ, 5.4.2007г.

– Пока герой Николаса Кейджа в известном
фильме «Угнать за 60 секунд» крадет за минуту до�
рогой спортивный Форд, его реальные «коллеги» в
США успевают украсть три машины. Как расска�
зала вице�президент Института страховой инфор�
мации Кэролин Горман, в США каждые 24 секун�
ды происходит угон автомобиля.

«Самыми популярными у американских угон�
щиков являются «Хонды» и «Тойоты». Это объяс�
няется достаточно просто – машин этих марок
больше других на дорогах США», – сказала Гор�
ман. Как говорится в сообщении ФБР, ежегодно в
США злоумышленники угоняют 1,3 млн. автомо�
билей. Правоохранительные органы возвращают
владельцам лишь каждый третий угнанный авто�
мобиль. Совокупный ущерб, по данным ФБР, со�
ставляет 8 млрд.долл.

После того, как злоумышленник угонит авто�
мобиль, он может его продать на запасные части
или сдать скупщику краденного. В этом случае за
машину можно получить лишь небольшую часть
ее номинальной стоимости. В последнее время по�
явилась новая схема, которая становится все более
популярной у американских угонщиков и получи�
ла название «клонирование машины».

После угона злоумышленник перегоняет кра�
денную машину в другой штат и ищет идентичную
– того же года выпуска и цвета в крупном автоса�
лоне. Далее остается просто заглянуть под капот
выставленной на продажу машины и записать ее
идентификационный номер (VIN). Затем изгота�
вливается точно такой же и ставится на краденную
машину взамен старого VIN, по которому право�
охранительные органы объявили в розыск угнан�
ный автомобиль.

После того, как готов «клон», угонщик, приду�
мав историю о потере документов, может обра�
титься в офис регистрации транспортных средств
и получить необходимые бумаги с подтверждени�
ем права собственности на автомобиль. Затем ос�
тается только продать «очищенную» машину по
рыночной цене.

Клонирование наша самая большая проблема в
области угона автотранспорта, однако ее можно
решить», – отмечает в заявлении специальный
агент ФБР по программе угона автотранспорта Ра�
йан Туле. Основная проблема – отсутствие единой
электронной базы данных. «Если бы разные шта�
ты могли общаться друг с другом в электронном
виде, вы бы не смогли зарегистрировать машину в
Мэрилэнде, скажем, используя VIN от машины,
зарегистрированной в Вирджинии. Система про�
сто этого не разрешит сделать», – отмечает Туле.
Он уточнил, что идет работа над созданием единой
базы данных, но пока в нее объединены только
несколько штатов. РИА «Новости», 4.4.2007г.

– Сенат конгресса США, проигнорировав
угрозы президента Джорджа Буша прибегнуть к
праву вето, проголосовал накануне за вывод бое�
вых подразделений из Ирака к 31 марта 2008г. Это
требование было включено по настоянию демо�
кратов в законопроект по выделению дополни�
тельно 122 млрд.долл. на продолжение в тек.г. опе�
раций в Ираке и Афганистане. В документе под�
черкивается, что администрация Дж.Буша должна
приступить к выводу подразделений из Ирака в те�
чение 120 дней после того, как законопроект обре�
тет силу закона.

В поддержку законопроекта высказался 51 се�
натор, против – 47. Практически все республи�
канцы воспротивились установлению графика
возвращения войск домой, считая, что это будет
способствовать «поражению в Ираке».

Буквально за несколько минут до голосования
Дж.Буш призвал законодателей�однопартийцев
сплотиться в противостоянии стремлению демо�
кратов увязать выделение средств на войну в Ира�
ке с конкретными сроками вывода войск. «Наши
войска должны получить полное финансирова�
ние», – заявил президент.

Палата представителей в своем варианте зако�
нопроекта, одобренном 23 марта, установила дру�
гой срок вывода боевых частей – к 1 сент. 2008г. В
отличие от сенатского варианта, это требование
носит обязательный для исполнения администра�
цией характер. Конгрессмены также оговорили,
что крайний срок для возвращения войск может
быть сдвинут на конец 2007г. в том случае, если
правительство Нури аль�Малики не выполнит
взятые на себя обязательства по обеспечению бе�
зопасности в стране. На президента Дж.Буша воз�
лагается обязанность дважды – 1 июля и 1 окт. –
информировать конгресс, как справляется ирак�
ский кабинет с поставленными перед ним задача�
ми.

«Это исторический момент для нашей страны»,
– подчеркнула тогда спикер палаты Нэнси Пело�
си, комментируя итоги голосования. За последние
30 лет ни разу конгресс не пытался остановить во�
енные действия, начинаемые Белым домом.

Теперь предстоит согласование обоих вариан�
тов законопроекта, после чего он поступит на
подпись Дж.Бушу. Президент уже предупредил,
что законопроект, оговаривающий сроки вывода
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войск, никогда не станет законом, и обвинил де�
мократов в том, что из�за них американские сол�
даты в Ираке не смогут вовремя получить «ресур�
сы, необходимые для выполнения поставленных
перед ними задач». В принципе здесь никто не
сомневается, что деньги Пентагону в любом слу�
чае будут выделены. С этими дополнительными
100 млрд.долл. общие затраты США на операции
в Ираке и Афганистане, проводимые уже свыше 5
лет, достигнут 600 млрд.долл. Прайм�ТАСС,
30.3.2007г.

– ВМС США намерены перевести авианосец
«Карл Винсон» с восточного побережья на запад�
ное и приписать его к порту Сан Диего в Калифор�
нии, к которому уже приписаны два авианосца
«Нимитц» и «Рональд Рейган». Как сообщили в
американском оборонном ведомстве, перевод бу�
дет осуществлен в начале 2010г. Авианосец припи�
сан к базе Ньюпорт Ньюс в штате Вирджиния и
находится на ремонте.

В соответствии с последним докладом «Обо�
ронный обзор» от 2006г., который выпускается
каждые четыре года, на западном побережье США
к 2010г. должны базироваться шесть из 11 имею�
щихся в распоряжении ударных авианесущих
групп. «Наличие шести авианосцев в тихоокеан�
ском регионе в значительной степени увеличивает
безопасность нашей страны. Это поможет нам за�
щитить важнейшие интересы», – говорится в за�
явлении главы ВМС Дональда Винтера.

С целью наращивания присутствия на Тихом
океане, летом 2007г. ВМС США планируют пере�
дислокацию подлодок с восточного побережья на
тихоокеанское. Как говорится в докладе командо�
вания ВМС, направленном в конгресс, количе�
ство подводных лодок на Тихом океане до 2010г.
возрастет до 31 ед. – туда будут передислоцирова�
ны шесть подводных лодок.

Ранее численность подлодок между Тихооке�
анским флотом и восточным побережьем дели�
лось поровну. Теперь же к 2010г. расклад сил будет
выглядеть следующим образом: 40% субмарин на
востоке и 60% на тихоокеанском побережье. По
окончании реконфигурации сил и средств к 2010г.
ВМС США будут иметь 52 боевые подлодки – 31
на Тихом океане и 21 на восточном побережье.

«Если вы посмотрите на баланс наших сил и
размеры воды в мире, а именно на размер Тихого
океана в сравнении с Атлантическим, то будет яс�
но, как распределить активы», – сказал ранее гла�
ва комитета начальников штабов США Питер
Пейс. По его словам, при распределении средств
по флотам командование смотрело на баланс сил и
делало упор на «постоянное присутствие». «Дело в
том, что проще иметь доступ до Тихого океана,
имея готовые силы на тихоокеанском побережье»,
– отметил Пейс.

По мнению военных экспертов в Вашингтоне,
реконфигурация сил должна оградить США от на�
бирающего военную мощь Китая, а также от «не
имеющих отношения к каким�либо государствам
террористических организаций». Пейс не видит в
Китае угрозу для США. «Военная мощь есть у
многих стран, и чтобы представлять угрозу, нужны
возможности. У нас они есть, у вас (России) они
есть, Великобритания и Япония их имеют, и Ки�
тай тоже. Другое дело, иметь намерение предста�
влять угрозу. Я не вижу этого со стороны Китая»,
– подчеркнул Пейс. РИА «Новости», 30.3.2007г.

– Министерство внутренней безопасности
США совместно с военными летом 2007г. намере�
но испытать военные беспилотные летательные
аппараты на предмет использования для защиты
пассажирских самолетов, пишет газета USA To�
day. Предполагается, что беспилотные аппараты,
патрулирующие воздушное пространство над ос�
новными международными аэропортами США,
смогут защитить самолеты от атак террористов,
использующих переносные зенитные ракетные
комплексы.

Тестирование аппаратов, названное «Проектом
Клоя» будет проходить на базе военно�морских
сил США в окрестностях Вашингтона. Летатель�
ные аппараты будут оснащены системой преду�
преждения о ракетном ударе и антиракетными ла�
зерами, которые сбивают ракету с намеченного
курса, сообщил замадминистратора министерства
Керри Уилсон (Kerry Wilson). Система ракетного
предупреждения обнаружит выпущенную ракету,
а лазер с летательного аппарата или с земли по су�
ществу «собьет с толку» ракету. Подобная лазер�
ная противоракетная система испытывалась четы�
ре года. Установка одной системы на беспилотный
самолет будет стоить 1 млн.долл. или больше, от�
мечает издание.

Представители министерства внутренней безо�
пасности США считают, что другие методы защи�
ты коммерческих самолетов от ракетной угрозы
могут быть слишком дороги или непрактичны.
Предварительные военные испытания лазерной
системы на девяти грузовых самолетах показали,
что неполадки начинаются после 300� 400 часов
эксплуатации. Эта проблема побудила разработ�
чиков искать более надежный и дешевый способ.
«Идея использования беспилотных самолетов за�
служивает внимания», – сказал Уилсон.

У проекта есть критики как в конгрессе США,
так и в частном секторе авиаиндустрии. По словам
конгрессмена от штата Нью�Йорк Стива Израиля
(Steve Israel), государство должно разделить стои�
мость проекта и его обслуживание с авиаперевоз�
чиками, «уже четыре года прошли в размышле�
ниях над попытками удешевить проект», сказал
конгрессмен. Представитель Ассоциации владель�
цев самолетов и Ассоциацией пилотов в США
Крис Дэнси (Chris Dancy) выразил озабоченность
по поводу того, что будет ограничено воздушное
пространство в периоды взлета и приземления
беспилотных летательных аппаратов. РИА «Ново�
сти», 23.3.2007г.

– В 2006г. американские военно�промышлен�
ные компании продолжали пользоваться преиму�
ществами, которые предоставлял им огромный
военный бюджет, превышающий 450 млрд.долл.
Вместе с дополнительными ассигнованиями на
ведение боевых действий в Афганистане и Ираке
на военные нужды в фин.г., который продлится до
окт. 2007г., выделено 652 млрд.долл.

Наилучших показателей в 2006г. добилась кор�
порация Lockheed Martin, которая производит ис�
требители F�16, F�22 Raptor, военные и коммерче�
ские спутники, военно�морскую технику, завер�
шает разработку в сотрудничестве с другими стра�
нами единого ударного истребителя F�35. За
пред.г. стоимость ее акций увеличилась с 4,10
долл. в 2005г. до 5,80 долл. Годовой доход от опера�
ций увеличился с 3 млрд. до 3,95 млрд.долл. В IV
кв. чистый доход увеличился до 729 млн.долл. с
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568 млн. годом ранее. В нояб. пред.г. Lockheed
Martin получила заказ стоимостью 1 млрд.долл. на
24 истребителя F�22, что довело общее число зака�
занных самолетов этого типа до 131 ед. В целом го�
довые продажи в аэронавигационном секторе нес�
колько снизились, так как сократились поставки
военно�транспортных самолетов С�130 и истреби�
телей F�16, но прибыль увеличилась на 18% за счет
поступлений от продаж истребителей F�22 и ас�
сигнований на разработку единого ударного ис�
требителя. В пред.г. наблюдался также значитель�
ный рост продаж военных и коммерческих спут�
ников. Более половины выручки и доходов
Lockheed Martin получила от своего отделения ин�
формационных технологий. Доходы этого отделе�
ния выросли на 17% благодаря значительным
объемам продаж военно�морских систем, датчи�
ков, средств ПВО и увеличению выручки по госу�
дарственным заказам.

На втором месте по объемам продаж находится
компания Boeing, которая к тому же надеется вы�
играть в 2007г. торги и получить заказ стоимостью
100 млрд.долл. на поставки для ВВС США самоле�
тов�заправщиков «767». Впервые вопрос о закупке
100 таких машин был поднят еще в 2001г., но тог�
да сделка не состоялась из�за разразившегося кор�
рупционного скандала.

На третьем месте по результатам года находит�
ся корпорация Northrop Grumman, которая произ�
водит надводные корабли, атомные подводные
лодки, беспилотные летательные аппараты, воен�
ную электронику и другую технику. Стоимость ее
акций выросла с 3,83 долл. за акцию в 2005г. до
4,44 долл. в 2006г., а доход от операций увеличил�
ся на 13% и составил 1,6 млрд.долл. Корпорация
сотрудничает с европейской военно�промышлен�
ной компанией EADS, которая стремится закре�
питься на американском рынке военной техники.
Эти две компании предлагают ВВС США свой ва�
риант самолета�заправщика, созданного на базе
самолета «А330» концерна Airbus. По их оценке,
самолет�заправщик на базе А330 превосходит за�
правщик «767». Он способен выполнять несколь�
ко функций, а его габариты позволяют ему нести
больше топлива и перевозить больше грузов и лич�
ного состава. Эта машина стоит дороже заправщи�
ка, а ВВС США намерены принимать во внимание
прежде всего стоимость самолета. К тому же А�330
из�за больших габаритов не сможет использовать
некоторые иностранные аэродромы.

Большая часть американских военно�промы�
шленных компаний пересматривают свои планы
на 2007г. в сторону увеличения продаж и получе�
ния выручки, потому что уверены в дальнейшем
росте военных расходов. Действительно, админи�
страция США запросила Конгресс о выделении на
военные расходы в 2008 фин.г., который начнется
с 1 окт. 2007г., 481 млрд.долл. Инвесторов и неко�
торых предпринимателей беспокоит вопрос о том,
что ждет военную промышленность США, на до�
лю которых приходится половина мировых воен�
ных расходов, если сократится спрос. Опыт Ко�
рейской и Вьетнамской войн показывает, что по�
сле окончания войны расходы на военные цели
резко (на 30%) сокращаются. Для компенсации
этой разницы, считают специалисты, компаниям
придется расширять свою деятельность в других
странах и диверсифицировать производственную
программу. БИКИ, 20.3.2007г.

– США «ввели добровольный мораторий на
ядерные испытания, и это самый правильный
подход». Об этом завил сегодня в Москве первый
замминистра энергетики США Клейтон Селл, от�
вечая на вопрос о планах США присоединиться к
договору о всеобъемлющем запрещении ядерных
испытаний.

По его словам, «администрация США будет и
дальше работать над проблемой утилизации ядер�
ных материалов, чтобы не допустить их попадания
не в те руки».

«Используемые технологии обогащения урана
или переработки ядерного топлива позволяют
производить оружейный плутоний, что дает воз�
можность допустить его использование не по наз�
начению, – сказал К.Селл. – Страны�поставщики
должны взаимодействовать в деле ядерного нера�
спространения». Прайм�ТАСС, 14.3.2007г.

– ФБР (Федеральное бюро расследований
США) противозаконно использует Патриотиче�
ский акт в своей работе, добывая незаконными пу�
тями конфиденциальную информацию. Такое за�
ключение содержится в 126�страничном докладе
Генинспектора минюстиции США Глена Файна
(Glenn Fine). В ежегодном докладе, подготовлен�
ном по запросу конгресса, указывается на то, что
во многих случаях агенты ФБР запрашивают ин�
формацию, не имея на то полномочий. Речь идет о
такой конфиденциальной информации, как, на�
пример, данные телефонных компаний или ин�
формация провайдеров доступа в интернет.

В докладе отмечается, что ошибки в работе яв�
ляются результатом определенных проблем в ФБР
и не влекут за собой должностных преступлений.
Несмотря на это, в документе подчеркивается, что
ФБР допущены «серьезные ошибки в применении
власти», данной Патриотическим актом. Благода�
ря этому закону, который появился после терактов
11 сент. 2001г., правоохранительные органы США
имеют право при расследовании дел, связанных с
терроризмом или шпионажем, запрашивать ин�
формацию без санкции суда. Правоохранитель�
ные органы могут в рамках закона свободно обра�
щаться и получать информацию о людях от теле�
фонных компаний, банков, кредитных бюро и
других организаций, являющихся носителями
конфиденциальных данных.

В докладе генеральный инспектор минюста об�
винил ФБР в том, что бюро предоставляло неточ�
ные данные относительно количества запросов на
конфиденциальную информацию, которые были
сделаны в последние годы в рамках Патриотиче�
ского акта. В 2005г. ФБР сообщило конгрессу, что
за 2003 и 2004гг. было сделано 9 тыс. 254 запроса с
требованием раскрытия информации о содержа�
нии электронных писем, а также информации от
телефонных компаний и финансовых институтов
на 3 тыс. 501 чел., легально проживающего на тер�
ритории США. В докладе отмечается, что таких
запросов в 2003г. на самом деле было 39 тыс., а в
2004 – 56 тыс.

В ответ на критический доклад минюста ФБР
распространило заявление своего директора Ро�
берта Мюллера, который назвал доклад «справед�
ливым», Патриотический акт – «удобным инстру�
ментом расследования», а деятельность своего ве�
домства, о которой говорится в докладе, «неприе�
млемой». В докладе минюста содержатся десять
рекомендаций по исправлению ситуации. Мюллер
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подчеркнул, что уже начал «воплощать реформы
для исправления ситуации». По его словам, основ�
ными этапами реформы для устранения ошибок в
работе станут усиление внутреннего контроля, из�
менение политики использования и одобрения за�
просов на получение информации в рамках Па�
триотического акта, а также запрет на «некоторые
действия», которые были вынесены на свет в до�
кладе. Мюллер также объявил, что в ФБР начина�
ется срочная проверка по фактам, изложенным в
докладе минюста. РИА «Новости», 9.3.2007г.

– Госдепартамента США обнародовал ежегод�
ный доклад конгрессу о международной стратегии
в области контроля над распространением нарко�
тиков, подготовленный в соответствии с законом
о международном содействии. Доклад традицион�
но состоит из двух частей, первая из которых по�
священа итогам деятельности международного со�
общества по контролю над оборотом наркотиков и
других химических веществ в 2006г., вторая – си�
туации в области борьбы с отмыванием незакон�
ных доходов. В страновом разделе документа со�
держится анализ положения дел в сфере противо�
действия финансовым преступлениям и в нашей
стране.

Общая тональность оценок – достаточно пози�
тивна. Отмечено, что в России создана и эффек�
тивно функционирует государственная система по
пресечению различных «отмывочных схем» как на
своей территории, так и за рубежом и финансовой
подпитки террористических организаций.

Среди основных составляющих достигнутых
успехов – солидная законодательная база и аде�
кватные правоприменительные механизмы. В до�
кладе особо выделена утвержденная в июле 2005г.
национальная стратегия борьбы с отмыванием де�
нег, важной частью которой явилось создание
межведомственной комиссии по координации
всей работы в данной сфере.

Позитивно оцениваются и принятые в предше�
ствующие годы поправки к закону о противодей�
ствии легализации доходов от криминальной дея�
тельности и финансированию терроризма, а также
в банковское законодательство относительно
взаимодействия российских финансовых инсти�
тутов с их партнерами в оффшорных зонах и т.д.

Налажен информационный обмен между Фе�
деральной службой по финансовому мониторингу
с профильными госструктурами – Центробанком,
МВД, ФСБ, Федеральной службой контроля за
финансовыми рынками.

В плюс нам ставится и занимаемая Россией ак�
тивная позиция по дальнейшему развитию между�
народного сотрудничества на данном треке.
Прежде всего, речь идет о взаимодействии с сами�
ми США в рамках двустороннего Договора о вза�
имной правовой помощи. Россия также является
членом ряда специализированных международ�
ных организаций, как Международной группы
финансовых действий по борьбе с отмыванием до�
ходов (ФАТФ), Комитета экспертов Совета Евро�
пы по оценке мер, предпринимаемых против от�
мывания денег, а также Эгмонтской группы. Рос�
сия инициировала создание Евразийской группы
по противодействию легализации преступных до�
ходов и финансированию терроризма (ЕАГ), чле�
нами которой также стали Белоруссия, Китай, Ка�
захстан, Киргизия, Таджикистан и Узбекистан.
Американцы признают и наше деятельное участие

в реализации антитеррористических и «противо�
отмывочных» инициатив ООН.

Что же касается отмеченных в докладе недо�
статков, то они не отличаются новизной – дес�
кать, высокий уровень проникновения в общество
организованной преступности и коррупции, сла�
бость банковской системы (доверие к российским
банкам по�прежнему невысокое, финансовая си�
стема остается непривлекательной как для вклад�
чиков, так и потенциальных инвесторов), недофи�
нансирование правоохранительных органов и
нехватка у значительной части их персонала
необходимых навыков борьбы с подобными пре�
ступлениями, недостаточный контроль границ.
Мол, географическое положение России как свя�
зующего звена между Европой и Азией способ�
ствует использованию ее территории криминаль�
ными элементами из близлежащих государств в
преступных интересах.

Среди рекомендаций по «развитию дальнейше�
го успеха» – обуздание коррупции среди высоко�
поставленных чиновников, повышение прозрач�
ности деятельности финансово�банковских ин�
ститутов и крупных корпораций, принятие зако�
нодательства, позволяющего осуществлять кон�
фискацию не только доходов, но и инструментов
криминальной деятельности.

В целом, имеющиеся «недоработки» не поме�
шали авторам российского раздела доклада сде�
лать главный вывод о том, что Россия в течение
последних пяти лет на деле доказала не только по�
литическую волю эффективно бороться с между�
народными финансовыми преступлениями «до�
ма», но и способность, используя свое геополити�
ческое положение, играть доминирующую роль в
противостоянии глобальным вызовам трансна�
ционального криминалитета. РИА «Новости»,
2.3.2007г.

– Первая из десяти ракет�перехватчиков аме�
риканской системы ПРО может быть поставлена
на боевое дежурство в Европе уже к 2011г. Как за�
явил глава агентства по ПРО (Missile Defence Ag�
ency) генерал�лейтенант Генри Оберинг (Henry
Obering), выступая на пресс�конференции для за�
рубежных журналистов в Вашингтоне, полномас�
штабное развертывание всех десяти ракет может
быть завершено к 2013г.

Вместе с тем, говоря о сроках размещения пер�
вой ракеты�перехватчика, Оберинг отметил, что
размещение первых компонентов ПРО в Европе
будет зависеть от того, будут ли согласованы все
детали в течение года. По словам генерала, в Евро�
пе есть мобильные элементы американской систе�
мы ПРО, однако они неэффективны против ракет
дальнего радиуса действия. При этом Оберинг
особо подчеркнул, что размещение элементов си�
стемы ПРО США не направлено против России и
не представляет для нее угрозы.

Говоря о целях размещения компонентов ПРО
у российских границ – в Польше и Чехии, – Обе�
ринг отметил, что «невозможно покрыть десятью
противоракетами сотни российских межконти�
нентальных баллистических ракет (МБР) и тысячи
боеголовок, которые несет этот ракетный флот».
Радар, который планируется установить в Чехии,
работает в очень узком диапазоне и может отсле�
дить только крайне незначительный процент рос�
сийских ракет. Оберинг также заметил, что амери�
канские противоракеты, которые будут размеще�
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ны в Европе, «не настолько быстры, чтобы перех�
ватывать российские МБР». «Вот чем мы обеспо�
коены: мы знаем, что такие страны, как Северная
Корея и Иран очень заинтересованы в баллисти�
ческих ракетах, в т.ч. в целях нанесения удара и
наличия их, как предмета устрашения», – отметил
он.

Особую обеспокоенность, отметил Оберинг,
вызывает возможность распространения техноло�
гий изготовления баллистических ракет к «негосу�
дарственным» игрокам на мировой арене. Как
пример он привел ракетные удары Хезбаллы по
Израилю в пред.г. Говоря о безопасности при при�
менении ракет�перехватчиков, Оберинг отметил,
что даже в том случае, если противоракета будет
применена над густонаселенными районами Ев�
ропы, то это не отразится на безопасности людей,
поскольку перехватываемая ракета и сама проти�
воракета «распадаются на мелкие части».

Соединенные Штаты намерены разместить не�
которые элементы ПРО в Польше и Чехии. В даль�
нейшем эта система может быть расширена за счет
включения в нее элементов базирования на море,
а также размещения в космосе элементов слеже�
ния. Польское руководство пока не приняло ре�
шение о размещении на ее территории системы
американской ПРО. В январе США официально
предложили Чехии разместить на территории
страны радарную часть американской системы
ПРО. Если переговоры пройдут успешно и чеш�
ская сторона выскажется за размещение, радар
может начать функционировать в 2011г. РИА «Но�
вости», 23.2.2007г.

– Американские войска с 19 марта 2003г. поте�
ряли в Ираке 3135 чел. При этом 613 чел. числятся
как «небоевые потери», что составляет 19,6% от
общего числа погибших, сообщили в Пентагоне.
Такой уровень небоевых потерь, с небольшими
изменениями, сохраняется на протяжении прак�
тически всей операции в Ираке. В начале 2004г. он
был выше и приближался к 40%, сообщили в аме�
риканском военном ведомстве.

К небоевым потерям относится гибель военно�
служащих в результате ЧП и заболеваний, не свя�
занных с участием в боях. Уровень небоевых по�
терь в Афганистане вдвое выше, чем в Ираке –
44,9%.

Всего в ходе операции «Несокрушимая свобо�
да» (Enduring Freedom) с 2001г. в общей сложности
погибли 354 чел., в т.ч. один гражданский специа�
лист, сообщили в Пентагоне. 297 военнослужащих
погибли в Афганистане, Пакистане и Узбекиста�
не.

Еще 56 американских солдат погибли «в других
местах», в т.ч. на Гуантанамо (Куба), в Джибути,
Эритрее, Эфиопии, Иордании, Кении, Киргизии,
на Филиппинах, Сейшельских островах, в Судане,
Таджикистане, Турции и Йемене.

За время этой операции 195 чел. погибли в бое�
столкновениях – 192 в Афганистане и «недалеко
от Афганистана» (например, в Пакистане) и двое
военнослужащих «в других местах». В бою погиб и
единственный убитый гражданский специалист
Пентагона.

К небоевым потерям операции «Несокруши�
мая свобода» американское военное ведомство от�
несло, в общей сложности, 159 военнослужащих.
Из них 105 погибли в Афганистане и «недалеко от
Афганистана», а 54 чел. погибли в «других местах»,

сообщила в Пентагоне. За время операции Endu�
ring Freedom были ранены 1116 чел., из них 449
вернулись в строй через 72 часа после ранения.

Что касается Ирака, то, по официальным дан�
ным Пентагона, с марта 2003г. в этой стране были
ранены 23 тыс. 530 американских военнослужа�
щих. 55% получили легкие ранения и вернулись в
строй через 72 часа после отправки в госпиталь.
Анализ сообщений, приходящих о погибших в
Афганистане и Ираке американских военнослу�
жащих показывает, что подавляющее число «небо�
евых» потерь – это жертвы обычных дорожно�
транспортных происшествий.

Еще в янв. 2004, когда еще не прошло и года с
начала второй военной кампании США против
Ирака, командующий 82 десантным батальоном
генерал Чарльз Своннак заявил на брифинге в
Ираке, что дороги в этой стране «очень опасны для
вождения, особенно ночью». Высокий уровень не�
боевых потерь в американской армии в Ираке на�
блюдался и во время первой иракской кампании:
тогда 148 военнослужащих США были убиты в
бою, а 235 чел. погибли в результате различных
инцидентов. РИА «Новости», 20.2.2007г.

– Солдатам сухопутных войск армии США на�
чали выдавать форму нового образца, сообщают
американские СМИ. Новый военный камуфляж
разработан с помощью компьютерной графики.
Форменная окраска изменилась с пятнистой зеле�
но�черно�коричневой на голубовато�оранжевый
тон. Дизайнеры новой солдатской формы утвер�
ждают, что такая маскировочная окраска гораздо
гармоничнее вписывается в городскую среду и за�
городный ландшафт.

Новая форма создана из немнущегося хлопка,
который практически не требует химчистки и тем
более утюжки. Пуговицы заменены на липучки,
военные знаки отличия и нашивки также крепят�
ся на липучках и не требуют больше иглы и нитки.
На ноги солдатам теперь полагаются ботинки из
серого нубука, которые в отличие от нынешних
черных кожаных не надо чистить и натирать.

Новая форма солдата сухопутных войск, кото�
рую контрактники покупают себе сами, подоро�
жала наполовину и стоит 85 долл. Военнослужа�
щие утверждают, что зато они теперь сэкономят на
химчистке и утюжке, к которым обычно прибега�
ли дважды в неделю. Американских солдат полно�
стью переоденут в новую форму к апр. 2008г. Фор�
ма нынешнего образца была разработана 25 лет
назад. РИА «Новости», 12.2.2007г.

– Администрация Джорджа Буша ввела запрет
на все оборонные поставки из США в Венесуэлу,
внеся в список стран, которым лицензии на такие
поставки больше не выдаются. Как сообщили в
госдепартаменте США, соответствующее распо�
ряжение было подписано еще 12 янв., 7 фев. оно
вступило в силу. Согласно распоряжению, с сегод�
няшнего дня в Венесуэлу запрещено поставлять
американские вооружения, а также товары и услу�
ги оборонного характера.

«Политикой США является отказ в выдаче ли�
цензий и иных разрешений на экспорт и импорт
оборонных товаров и оборонных услуг, предназ�
наченных для определенных стран или посту�
пающих из этих стран. Данная политика распро�
страняется на Белоруссию, Кубу, Иран, Север�
ную Корею, Сирию, Венесуэлу и Вьетнам», – го�
ворится в тексте распоряжения, подписанного
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заместителем госсекретаря США по контролю
над вооружениями и по международной безопас�
ности Робертом Джозефом (Robert Joseph). Рас�
поряжение вносит коррективы в существующий
в США административный документ под назва�
нием «Порядок ведения международной торго�
вли оружием» (International Traffic in Arms Regu�
lations), на основе которого регулируются все эк�
спортно�импортные операции оборонного ха�
рактера.

В «черном списке» находятся Белоруссия, Ку�
ба, Иран, Северная Корея, Сирия и Вьетнам, для
которых запрещена выдача лицензий на оборон�
ные экспортные поставки, а также Бирма, Китай,
Либерия, Сомали и Судан, в отношении которых
продолжает действовать «эмбарго на поставки во�
оружений». Ранее в этом списке находилась и Ли�
вия, но с сегодняшнего дня в соответствии с рас�
поряжением в отношении Ливии начал действо�
вать новый порядок, согласно которому прави�
тельство США теперь может «на разовой основе»
выдавать лицензии и разрешения для поставок в
Ливию «несмертоносных оборонных товаров и
оборонных услуг», а также «несмертоносных обо�
ронных товаров в качестве запасных частей для
смертоносных наименований». РИА «Новости»,
7.2.2007г.

– Прибыль крупнейшего поставщика Пентаго�
на Lockheed Martin в IV кв. 2006г. выросла до 729
млн.долл., или 1,68 долл. на акцию, с 568
млн.долл., или 1,29 долл. на акцию, годом ранее.
Об этом компания сообщила в четверг.

Рост прибыли вызван высокими продажами во�
енного снаряжения и электронных систем на фоне
рекордных военных расходов США и увеличения
доли аутсорсинга при исполнении правитель�
ственных проектов. Аналитики прогнозировали
получение компанией прибыли в 1,45 долл. на ак�
цию. Выручка компании выросла на 6% до 10,8
млрд.долл., в целом совпав с прогнозами. Рейтер,
25.1.2007г.

– Чистая прибыль американской компании
оборонного и hi�tech секторов Northrop Grumman
в IV кв. 2006г. выросла на 37% в годовом исчисле�
нии благодаря росту прибыльности в кораблестро�
ительном отделении и отделении информацион�
ных технологий.

Об этом компания сообщила в четверг. Чистая
прибыль третьего по значимости поставщика
Пентагона составила 453 млн.долл. или 1,28 долл.
на акцию, по сравнению с 331 млн.долл. или 92
цента на акцию годом ранее. Продажи компании
выросли на 5% до 8 млрд.долл. Данные о прибыли
и выручке оказались ниже прогнозов аналитиков
на уровне 1,31 дол. на акцию и 8,1 млрд.долл. соот�
ветственно. Рейтер, 25.1.2007г.

– Прибыль американского оборонного по�
дрядчика General Dynamics выросла в IV кв.
2006г., но оказалась ниже прогнозов из�за слабых
результатов в его подразделении по производству
боевых машин и кораблей.

Четвертый по величине в США оборонный по�
дрядчик, как и его конкуренты Lockheed Martin,
Raytheon и Boeing , работает в благоприятной сре�
де из�за роста расходов на вооружения. В окт. гла�
ва компании Николас Чабрая предупредил анали�
тиков, чтобы они не ждали высоких квартальных
показателей из�за снижении рентабельности в ря�
де подразделений.

Производитель танков Abrams и боевых машин
Stryker для армии США, а также самолетов Gulf�
stream, завершил IV кв. ростом прибыли до 408
млн.долл., или 1 долл. на акцию, с 406 млн.долл.,
или 1 долл. на акцию, в аналогичном периоде
пред.г. За исключением затрат, связанных с ожи�
даемой продажей угледобывающего бизнеса, при�
быль от продолжающихся операций составила
1,13 долл. на акцию. Аналитики ожидали 1,14
долл. на акцию. Объем продаж упал на 13% до 6,5
млрд.долл. при прогнозе в 6,62 млрд.долл. Рейтер,
24.1.2007г.

– Государственный архив США (штат Мэри�
ленд) рассекретил 100 тыс. страниц документов о
деятельности в Манчжурии «отряда 731» под ко�
мандованием генерал�лейтенанта Сиро Исии
(Shiro Ishii), создававшего по приказу японского
командования бактериологическое оружие, пишет
в четверг газета «Санкэй». По данным издания, ре�
шение рассекретить документацию стало резуль�
татом работы специальной комиссии, созданной в
1999г. по указанию предыдущего президента США
Билла Клинтона для расследования военных пре�
ступлений германских нацистов и японских ми�
литаристов.

«Новые документы прольют свет на деятель�
ность Японии во время войны, добавив понима�
ния ситуации у исследователей». Он подчеркнул,
что они являются «подтверждением и доказатель�
ством японских военных преступлений», – приво�
дит газета слова председателя комиссии по рассе�
кречиванию Алена Вейнстейна (Alen Weinstein).
Среди рассекреченных материалов, помимо отче�
тов подразделения генерала Исии, их переводов на
английский язык и обзоров отдела стратегической
разведки Штаба оккупационных сил США в Япо�
нии, содержатся также документы, составленные
китайскими специалистами.

Все они датируются 1934�1948гг., основной их
объем составляют материалы исследований, про�
водимых «отрядом 731». Среди них есть также и
относящиеся к массовому уничтожению японски�
ми военнослужащими гражданского населения
китайского г.Нанкина, так называемая «Нанкин�
ская резня» дек. 1937г. Газета подчеркивает, что
среди них нет таких, где бы указывалось наличие
«женщин для развлечений» – принудительно об�
ращавшихся в сексуальное рабство китаянок и ко�
реянок.

Разработки бактериологического оружия ак�
тивно велись и в США, которые с 1944г. проявля�
ли повышенный интерес к японским разработкам.
Американские разведслужбы выясняли, не приме�
няется ли бактериологическое оружие в опытах
над военнопленными союзнических армий в
японских концентрационных лагерях и не содер�
жатся ли болезнетворные микробы в бомбах, кото�
рые Япония пыталась запускать на тихоокеанское
побережье США с помощью воздушных шаров.

Документы показывают, что сотрудников «от�
ряда 731» допрашивали с конца войны и до 1947г.,
стремясь выяснить у них результаты опытов, про�
изводившихся над живыми людьми, в основном
китайскими и советскими военнопленными.
Главный интерес для американцев представлял
сам Сиро Исии. В целях сокрытия информации,
было объявлено о его смерти в дек. 1945г. и даже
проведены фиктивные похороны в префектуре
Тиба.
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В документе от 20 июня 1947г., который цити�
рует «Санкэй», говорится: «Генерал�лейтенант
Сиро Исии, являющийся центральной фигурой в
разработке и планировании применения бакте�
риологического оружия, занимавшийся этим в те�
чение 20 лет, составляет соглашение о передаче
(американской стороне) всего объема материалов,
в т.ч. и своих соображений по тактическому и
стратегическому применению этого оружия, и
планирует закончить работу к 15 июля». Также, в
материалах сообщается, что «до авг. 1947г. 200 чел.
из отряда Исии должны передать в распоряжение
специалистов США приблизительно 800 анатоми�
ческих образцов, спрятанных в горах на юге Япо�
нии».

Советская сторона также воспользовалась зна�
нием специалистов «отряда 731», 30 чел. из кото�
рого работали в секретной лаборатории на окраи�
нах Москвы, что стало известно из документа от
апр. 1948г. В связи с тем, что в то время между
США и СССР разгоралась «холодная война», Сое�
диненные Штаты стремились всеми силами уско�
рить процесс получение сведений по результатам
работы «отряда 731», чтобы иметь возможность
ими воспользоваться в случае начала реальной
войны с Советским Союзом, и поэтому уклони�
лись от предложения Москвы предоставить мате�
риалы по разработкам бактериологического ору�
жия для использования их в «Хабаровском про�
цессе» над военными преступниками. РИА «Но�
вости», 18.1.2007г.

– В США прошел первый коммерческий полет
транспортного самолета, оборудованного лазер�
ной противоракетной системой Guardian, создан�
ной оборонной компанией Northrop Grumman,
говорится в заявлении компании. Первый самолет
(MD�10, принадлежащий почтовой компании Fe�
dEx), оборудованный новой противоракетной си�
стемой, вылетел во вторник из международного
аэропорта Лос�Анджелеса.

По данным Northrop Grumman, установленный
на самолет лазер безопасен для человеческих глаз
и способен защитить воздушное транспортное
средство от переносных зенитно�ракетных ком�
плексов (ПЗРК) при взлете и посадке. Невидимый
глазу лазер новой противоракетной системы воз�
действует на выпущенную ракету и поражает си�
стему управления. К марту 2008г., когда планиру�
ется завершить испытания, аналогичные системы
будут установлены на 9 транспортные самолетов,
выполняющих коммерческие рейсы. Главной це�
лью создателей новой системы является защита
пассажирских авиалайнеров. РИА «Новости»,
17.1.2007г.

– США ввели односторонние санкции против
24 юридических и физических лиц из других госу�
дарств, в т.ч. России, обвинив их в нарушении
международных режимов нераспространения.
Уведомление о применении данных карательных
мер опубликовано 5 янв. в Федеральном реестре –
сборнике официальных документов правитель�
ства США.

Как утверждается в документе, оказавшиеся в
нынешнем «черном списке» организации и
граждане поставили Ирану и Сирии материалы и
технологии, которые могут быть использованы
«для разработки оружия массового уничтожения
или крылатых или баллистических ракетных си�
стем».

Санкции введены с 28 дек. 2006г. Срок их дей�
ствия – 2г. Досрочно карательные меры могут
быть отменены госсекретарем США. Любым ве�
домствам правительства США запрещено оказы�
вать «проштрафившимся» физическим и юриди�
ческим лицам какое�либо содействие, приобре�
тать выпускаемую ими продукцию или пользо�
ваться их услугами. Эти организации и люди ли�
шаются возможности закупать в США военную
технику.

Санкции введены в отношении «Рособоронэк�
спорта», Тульского КБ приборостроения и Коло�
менского КБ машиностроения, а также Алексея
Сафонова. Против «Рособоронэкспорта» США
уже применяли в 2006г. аналогичные карательные
меры. Теперь же, как пояснил на условиях сохра�
нения анонимности сотрудник госдепартамента
США, речь идет о новых санкциях. Они носят та�
кой же характер, как предыдущие, однако истекут
лишь 28 дек. 2008г. Срок действия прежних санк�
ций истекал 4 авг. 2008г.

Представитель внешнеполитического ведом�
ства США подчеркнул, что санкции вводятся ис�
ключительно против «Рособоронэкспорта», Туль�
ского КБ приборостроения, Коломенского КБ ма�
шиностроения и А.Сафонова. На правительство
Российской Федерации в целом они не распро�
страняются, заверил американский дипломат.

Сославшись на принятую практику, он отка�
зался сообщать, на основании каких именно све�
дений было решено ввести санкции. Поводом для
использования карательных мер стала «заслужи�
вающая доверия информация», имеющаяся у ад�
министрации США, сказал сотрудник госдепарта�
мента.

Санкции введены также против Ирака (2 юри�
дических и физических лица), Ирана (4), Китая
(3), КНДР (1), Малайзии (1), Мексики (1), Паки�
стана (1), Сирии (4, включая минобороны страны)
и Судана (3). Прайм�ТАСС, 8.1.2007г.

– Администрация Джорджа Буша вела новые
санкции против трех российских компаний и ор�
ганизаций – Рособоронэкспорта, Тульского КБ
Приборостроения и Коломенского КБ Машино�
строения. Об этом со ссылкой на высокопоста�
вленных официальных представителей админи�
страции Буша сообщает в пятницу газета «Ва�
шингтон таймс». По ее данным, санкции сроком
на 2г. были введены в начале этой недели в связи с
тем, что эти компании осуществляли поставки
оружия в Сирию, Иран и Венесуэлу. Санкции так�
же введены против российского гражданина, наз�
ванного как Алексей Сафонов, сообщает газета.
РИА «Новости», 5.1.2007г.

– В США резко возросла активность иностран�
ных разведслужб, пытающихся получить доступ к
американским военным секретам.

Как говорится в попавшем в распоряжение
РИА Новости 30�страничном докладе Офиса
контрразведки Пентагона, в фискальном году, ко�
торый закончился в сент. 2005г., уровень подозри�
тельных контактов со стороны иностранцев, о ко�
торых было доложено в Пентагон, вырос на 43%.
Это самый свежий доклад из несекретных доку�
ментов, имеющих отношение к активности ино�
странных разведок на территории США.

Как отмечают авторы доклада, зарубежные раз�
ведслужбы используют обширные спектр спосо�
бов добывания оборонной информации. Исполь�
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зуются подставные фирмы, которые, якобы, выхо�
дят с деловыми предложениями и банальное ком�
пьютерное воровство – хакерство, направленное
на современные американские технологии в обла�
сти лазеров, датчиков, ракет и других систем. Как
отмечается в докладе, уровень «подозрительных»
контактов в 2005 фискальном году вырос до 971 за
год, а количество стран, которые интересуют аме�
риканские военные секреты увеличилось с 90 в
2004 до 106 – в 2005. РИА «Новости», 4.1.2007г.

– В США только в 6 из 75 крупных городов от�
мечен высокий уровень взаимодействия между
чрезвычайными ведомствами.

Как говорится в докладе министерства вну�
тренней безопасности США, опубликованном в
среду, наиболее высокую оценку получили амери�
канская столица Вашингтон, Сан�Диего, Минне�
аполис, Коламбус и Сокс�Фоллс, а также округ
Ларами в штате Вайоминг. Наиболее низкий уро�
вень взаимодействия, по данным доклада, зафик�
сирован в Чикаго, Кливленде, Батон�Руж, Манда�
не и Американском Самоа.

Авторы доклада сконцентрировали внимание
на трех основных областях – управление (руко�
водство и стратегическое планирование), стан�
дартные операции (планы и процедуры) и приме�
нение оборудования.

В докладе отмечается, что во всех 75 городах и
округах, где прошли проверки, имеются ин�
струкции по взаимодействию сотрудников чрез�
вычайных ведомств. Однако, предупреждают ав�
торы исследования, для более эффективного
взаимодействия различных систем необходимо
регулярно проводить учения. При этом, уточня�
ют авторы доклада, сами сотрудники чрезвычай�
ных ведомств между собой неплохо взаимодей�
ствуют.

Ранее демократы, которые получили большин�
ство в Конгрессе, пообещали решить проблему
взаимодействия чрезвычайных ведомств страны.
Однако законодатели не уточнили, каким именно
образом это будет сделано, сколько средств на это
понадобится, и из каких бюджетов будет профи�
нансирована новая программа. Как сообщили в
пресс�службе министерства внутренней безопас�
ности, с 2003г. министерство вложило в развитие
систем коммуникации чрезвычайных ведомств 2,9
млрд.долл. РИА «Новости», 3.1.2007г.

– Президент США Джордж Буш назвал «проч�
ную национальную оборону» одним из главных
приоритетов деятельности своей администрации в
2007г. Это заявление Буш сделал в среду в Белом
доме после завершения заседания своего кабине�
та, посвященного вопросам внутренней политики
США.

Буш сказал, что в фев. направит в Конгресс
США проект нового федерального бюджета, в ко�
тором будет предусмотрена возможность достичь
сбалансированности бюджета к 2012г. «Этот бю�
джет ограничит расходы и обозначит приоритеты.
Он обеспечит самые срочные потребности нашей
нации, в особенности необходимость нашей за�
шиты от радикалов и террористов, необходимость
добиться победы в борьбе с террором, необходи�
мость поддерживать прочную национальную обо�
рону, а также сохранять рост экономики», – ска�
зал Буш. РИА «Новости», 3.1.2007г.

– Кевларовые бронежилеты, разработанные
компанией DuPont в начале 70гг., делаются боль�

шей частью из 20�30 слоев синтетических воло�
кон. Эти бронежилеты спасли жизни многим аме�
риканским солдатам в Афганистане и Ираке, но
они неудобны, весят 1,8 кг. и не защищают от бы�
стро летящих пуль, осколков бомб и удара ножом.
С тех пор ученые работают над созданием более
легких и более прочных баллистических тканей,
исследуя различные экзотические материалы – от
клонированного паучьего шелка до современных
пластин из углеродных нанотрубок, которые от�
носятся к числу самых прочных природных струк�
тур.

Израильские исследователи продемонстриро�
вали в штаб�квартире компании Apnano Materials
в Нью�Йорке нагрудник из нанометаллов, кото�
рый в 5 раз прочнее стали. Н. Вагнер, профессор
Центра композитных материалов при Делавэр�
ском университете, предложил смесь из полиэти�
ленгликоля и наночастиц из двуокиси кремния
или очищенного песка. Вместе они образуют
жидкость, которая застывает при ударе и снова
возвращается в жидкое состояние, когда рассеет�
ся энергия пули. Вначале Н. Вагнер и его сотруд�
ники намеревались использовать эту «жидкую
броню», нанося ее на тело человека так, как нама�
зывают масло на хлеб. Однако затем во время ее
испытаний в научно�исследовательской лабора�
тории Армии США они нашли, что материал по�
казывал лучшие результаты, если нанести его
сверхтонкими слоями на кевлар. В фев. 2005г.
права на изобретение Н. Вагнера приобрела ком�
пания Armor Holdings (г.Джексонвилль, шт. Фло�
рида), большая часть годовых продаж которой на
1,64 млрд.долл. приходится на поставки бронетех�
ники для армии США. В новых бронежилетах
этой компании «жидкая броня» будет размещать�
ся между слоями баллистических волокон. Ее
бронежилеты будут легче, прочнее, комфортнее и
дешевле в изготовлении, чем традиционные бро�
нежилеты из синтетических волокон. В связи с
тем, что эта ткань может защитить человека от
удара ножом, компания Armor Holdings планиру�
ет начать поставки новых бронежилетов по цене
500�600 долл. для тюремной охраны, а к концу
2007г. – для полицейских и солдат. БИКИ,
26.12.2006г.

– Оборонная компания Raytheon в четверг
объявила о продаже своего авиационного подраз�
деления Raytheon Aircraft Co. компаниям Hawker
Beechcraft Corp. и Onex Partners за 3,3 млрд.долл.
Raytheon ожидает, что после налоговых выплат
получит от сделки 2,5 млрд.долл. Hawker – новая
компания, основанная GS Capital Partners, являю�
щейся частью Goldman Sachs. Raytheon известна
тем, что производит ракеты Tomahawk, военную
электронику и гражданские реактивные самолеты
Hawker. Рейтер, 21.12.2006г.

– Пентагон запрашивает на продолжение воен�
ных операций в Ираке и Афганистане в 2007
фин.г. дополнительно 99,7 млрд.долл., а также 9,8
млрд. долл на подготовку и оснащение сил безо�
пасности этих двух стран. Как сообщили в среду
журналистам источники в администрации Джор�
джа Буша, министерство обороны уведомило об
этом запросе Белый дом.

Президент вправе увеличить или урезать запрос
и представить на рассмотрение конгресса в фев.
2007г. вместе с проектом бюджета Пентагона на
2008 финансовый год.
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Речь идет о так называемых «чрезвычайных
расходах» на войну в Ираке и Афганистане. В сент.
2006г. конгресс США уже выделил по этой линии
на 2007 финансовый год, который начался 1 окт.,
70 млрд.долл. Пентагон утверждает, что экстрен�
ные суммы нужны для замены боевой техники,
уничтоженной или поврежденной в операциях,
закупки боеприпасов, перевозки войск, выплаты
надбавок за участие в боях, лечение все возраста�
ющего числа раненых.

До вторжения в Ирак в марте 2003г. админи�
страция Дж.Буша высказывала предположение,
что операция в этой стране обойдется в 50�60
млрд.долл. К настоящему времени затраты дости�
гли 350 млрд.долл. А в целом на борьбу с глобаль�
ным терроризмом с осени 2001г., когда Пентагон
начал бомбить талибов и боевиков «Аль�Каиды» в
Афганистане, конгресс выделил 502 млрд.долл.
По словам Билла Хогленда – советника сенато�
ров�республиканцев по бюджетным вопросам,
если конгресс согласится выделить Пентагону
еще 110 млрд.долл., то операции в Ираке и Афга�
нистане станут самыми дорогостоящими в исто�
рии страны. Вьетнамская война обошлась США в
ценах 2006г. в 536 млрд.долл. Прайм�ТАСС,
21.12.2006г.

– Войны, политическая нестабильность, высо�
кие цены на нефть создали небывалый рост при�
были на международном рынке вооружений. Во�
енные аналитики считают, что бум на рынке во�
оружений в 2006г. повторил 1993г., когда отрасль
получила прибыль в 42 млрд.долл.

При этом США, как самый крупный произво�
дитель и экспортер оружия становится лидером
международной отрасли. В 2006 фин.г., который
окончился 31 сент., US Defense Security Coopera�
tion Agency (далее DSCA) отметило, что продажи
оружия достигли 21 млрд.долл. Кстати, это агент�
ство требует уведомлять Конгресс обо всех кру�
пных сделках, превышающих 14 млн.долл. 28 сент.
DSCA выпустило уведомление о заключении сде�
лок в 5,5 млрд.долл. Южной Корее будет поставле�
но вооружение на 1,5 млрд.долл., Турции был
предложен пакет сделок на 2,9 млрд.долл., не оста�
лись без внимания Иордания и Чили.

Но с поставкой товаров сделки не закончились,
рынок стал развиваться еще более активнее. В
2006г. США предложили поставки вооружения в
два раза больше, чем за весь период правления Дж.
Буша, особое место среди них заняла сделка с Па�
кистаном в 5 млрд.долл. и соглашение с Саудов�
ской Аравией на 5,8 млрд.долл.

Рост цен на нефть приводит к увеличению за�
купок вооружений для Саудовской Аравии и дру�
гих богатых нефтяных стран. Война в Ираке, Аф�
ганистане и других частях света, где «война с тер�
роризмом» набирает обороты, дает возможность
иностранным компаниям увидеть свою продук�
цию в действии. «Военные конфликты предоста�
вили возможность продемонстрировать потреби�
телям наши достижения, которые, по отзывам по�
купателей, впечатляют», �отметил представитель
правительства США The Times of London.

Крупнейший производитель вооружений в
США компания Lockheed Martin, благодаря но�
вым сделкам в ближайшем будущем получит при�
быль более чем в 11 млрд.долл. (Компания создала
патриотический слоган: «Мы никогда не забываем
на кого мы работаем».) Иностранные продажи оз�

начают усиление долл., поскольку издержки на
научные исследования покрываются Пентаго�
ном.Такие сделки сопровождаются прибыльными
соглашениями по доставке запасных частей, тех�
ническому обслуживанию и т.д.

Но если Lockheed Martin получает немалую
прибыль, то компания Raytheon и множество дру�
гих корпораций по производству вооружения при
продаже товаров имеют мизерные доходы. Дело в
том, в США существует самый строгий закон об
урегулировании торговли оружием, а почти поло�
вина вооружений США поставляется в страны с
недемократическими режимами, где существуют
вооруженные конфликты, и где отсутствуют эл�
ементарные права человека.

Согласно ежегодному докладу Conventional
Arms Sales по развивающимся странам, США в
2005г. поставили в развивающиеся страны воору�
жений более чем на 11 млрд.долл. При этом, 25 из
этих стран имеют проблемы с правами человека, и
10 являются недемократическими странами, по�
скольку «их граждане не имеют возможности пе�
реизбирать свое правительство мирным путем».

Уже 8 лет подряд США лидируют на междуна�
родном рынке вооружений. Великобритания сто�
ит на втором месте, поставляя вооружения на 3,1
млрд.долл., Россия на третьем, продавая оружие
на 2,8 млрд.долл. Вместе все эти три страны несут
ответственность за 70% всех поставок вооружений
в мире.

ООН начала работу над созданием Arms Trade
Treaty, которая обяжет сократить поставку воору�
жений странам, злостно нарушающим права чело�
века. США оказались единственной страной, ко�
торая выступила против резолюции, в то время как
24 страны (включая многих других крупных по�
ставщиков вооружения) воздержались. Однако
Генеральная Ассамблея ООН, без участия кру�
пнейших производителей и экспортеров вооруже�
ний, будет принимать другие меры, чтобы предот�
вратить «наживу» от военных действий. Asia Times.
«Коринф», 15.12.2006г.

– Президент США Джордж Буш распорядился
продолжить выделение России финансовых
средств на сооружение комплекса по уничтоже�
нию химического оружия в окрестностях г.Щучье
(Курганская обл.). Соответствующее уведомление
содержится в президентском меморандуме, на�
правленном в четверг госсекретарю Кондолизе
Райс. В документе отмечается, что это «важное для
обеспечения интересов национальной безопасно�
сти США» решение распространяется на весь
2007г.

США оказывает содействие в строительстве
объекта в Щучье в соответствии с российско�аме�
риканским соглашением от 1996г. По оценкам ге�
нерального подрядчика со стороны США – ком�
пании Parsons, на строительство первой очереди
потребуется 600 млн.долл. Средства выделяются
по линии Пентагона.

Полная стоимость комплекса, который плани�
руется ввести в эксплуатацию в 2008г., превышает
1 млрд.долл. Щучанский артиллерийский арсенал
был создан в 1941г. и содержит 13,7% от общих за�
пасов российского химоружия. На складах нахо�
дится 2 млн. химических зарядов. Помимо США,
участие в создании комплекса принимают Канада,
Великобритания, Италия и ряд других стран.
Прайм�ТАСС, 8.12.2006г.

135 ÑØÀÝêñïîðò âîîðóæåíèé, àðìèÿ è ïîëèöèÿ çà ðóáåæîì



– Стоимость военной операции в Ираке для
американского бюджета может достичь 2
трлн.долл., указывается в распространенном в Ва�
шингтоне докладе Комиссии Бейкера�Гамильто�
на. «США истратили 400 млрд.долл. на войну в
Ираке, и расходы сейчас составляют 8 млрд.долл. в
месяц», – говорится в документе, авторы которого
предупреждают, что стране надо быть готовой к
дополнительным «значительным расходам» в бу�
дущем. «Уход за ветеранами и замена потерянной
техники потребуют сотен млрд.долл., – отмечает�
ся в докладе. – По некоторым оценкам оконча�
тельная стоимость вовлеченности США в Ираке
составит до 2 трлн.долл.».

Сообщив, что на дек. вооруженные силы США
потеряли в Ираке 2 тыс. 900 чел. и ранеными – 21
тыс., авторы доклада подчеркивают, что США уже
«сделали массированые вложения в будущее Ира�
ка как кровью? так и казной». Доклад cозданной
конгрессом «Группой по изучению Ирака» (Iraq
Study Group), сопредседателями которой являют�
ся бывший госсекретарь США Джеймс Бейкер и
бывший конгрессмен�демократ Ли Гамильтон.
Группа известна также как комиссия Бейкера�Га�
мильтона. РИА «Новости», 6.12.2006г.

– Все лица, въезжающие или покидающие
США, начиная с 4 дек. 2006г. будут оцениваться с
точки зрения их возможной принадлежности к
террористическим сетям или уголовному миру.
Как пояснили в пятницу сотрудники министер�
ства национальной безопасности (МНБ), оценка
будет даваться на основе анализа, произведенного
компьютерами Системы автоматического сбора
информации.

Компьютерная система будет изучать всю до�
ступную информацию о приезжающих или уез�
жающих: из какой они страны, каким образом за�
платили за билет, номера кредитных карточек, со�
вершали ли они ранее перелеты в один конец, где
предпочитали сидеть в салоне самолетов и даже
какую еду заказывали. Сами путешественники не
будут знать, во сколько баллов оценена их «благо�
надежность», и, соответственно, не смогут опроте�
стовать данную им оценку. Администрация США
предполагает хранить такую информацию в тече�
ние 40 лет.

Согласно данным МНБ, в США ежегодно при�
бывают 87 млн.чел. по воздуху, еще 309 млн.чел. –
по суше и морю. О намерении официально при�
ступить с 4 дек. к осуществлению такой програм�
мы МНБ проинформировало в уведомлении, об�
народованном 2 нояб. в Federal Register – сборни�
ке правительственных документов. «Мы использу�
ем эту систему для улучшения сбора и анализа
данных, которые могут помочь нам обнаружить
потенциальных террористов и их оружие», – отме�
тил в пятницу представитель МНБ Джэррод Эй�
джин.

Американские правозащитники с тревогой
восприняли инициативу МНБ. «По своим мас�
штабам данная программа – самая обширная из
тех, которые придумало правительство для втор�
жения в частную жизнь, – заявил юрисконсульт
одной из организаций Дэвид Собел. – Оценки,
данные миллионам людей, будут сопровождать их
в течение всей жизни». Прайм�ТАСС, 3.12.2006г.

– Американская компания Boeing является
крупнейшим в мире производителем аэрокосми�
ческой техники и вторым после Lockheed Martin

военным подрядчиком. Ее военно�промышлен�
ное отделение включает в себя аэрокосмический и
военно�промышленный сектора, совокупный
оборот которых в 2005г. составил 31 млрд.долл.
при 75 тыс. занятых.

Руководитель этого отделения Дж. Элбоф счи�
тает, что в XXI веке аэрокосмическая промышлен�
ность вступила в пятую, историческую стадию ра�
звития. Предшествующие четыре стадии ознаме�
нованы появлением самолета братьев Райт, Вто�
рой мировой войной (когда США разрабатывали
новый самолет за два месяца), реактивной авиаци�
ей и высадкой на Луну. На пятой стадии происхо�
дит интеграция истребителей и других систем во�
оружений с передовыми компьютерными сетями
через спутники и беспилотные летательные аппа�
раты. Компанию Boeing беспокоит вопрос о том,
какую форму примет эта революция в ведении бо�
евых действий и какую прибыль фирма при этом
получит. В последние пять лет военные расходы
США росли и вместе с ними ежегодно увеличива�
лись на 10% продажи Boeing и других крупных во�
енных подрядчиков, таких как Lockheed Martin,
Northrop Grumman, Raytheon и General Dynamics.
Но этот благоприятный период, вероятно, остался
в прошлом.

Администрация США вынуждена увеличивать
расходы на ремонт поврежденной техники и про�
ведение войсковых операций в Ираке и Афгани�
стане, сокращая одновременно ассигнования на
закупки крупных систем оружия. Все это беспоко�
ит корпорацию Boeing, которая заключила в 2003г.
с Пентагоном два крупных перспективных кон�
тракта. Одним из них ей поручено провести инте�
грацию системы противоракетной обороны на�
земного базирования, а другим – объединить со�
временными компьютерными сетями весь парк
бронированных машин Армии США в рамках
программы «Будущие боевые системы» (Future
Сombat Systems – FCS), которая оценивается в 165
млрд.долл., и некоторые промышленники убежде�
ны, что ее нужно пересмотреть и даже отменить. В
этом случае успех Boeing может принести ее опыт
по модернизации (с применением новейших тех�
нологий) истребителей, бронированных машин и
кораблей, а также ее контракт SBInet Агентства
национальной безопасности США стоимостью 2
млрд.долл. по интеграции сетей связи Погранич�
ной службы США.

Одновременно Boeing, как и другие американ�
ские военные подрядчики, намерена расширить
деятельность за пределами США, особенно в Ве�
ликобритании, которая является важным рынком
сбыта для американских продуцентов. Boeing со�
трудничает с Великобританией уже 50 лет. Она
поддерживает деловые отношения с 250 англий�
скими поставщиками, но ее позиции в этой стране
слабее, чем у General Dynamics, Lockheed Martin и
Raytheon.

К тому же компании необходимо адаптиро�
ваться к радикальным изменениям в закупочной
стратегии английского минобороны, которое от�
казалось от 20�летней практики приобретения
большей части оружия и военной техники на от�
крытых международных торгах. В интересах защи�
ты интеллектуальной собственности государства
оно требует, чтобы производители ключевых си�
стем оружия находились в Великобритании. По
этой причине повысились котировки средних ан�
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глийских компаний, связанных с военным бизне�
сом, так как предполагается, что они могут быть
приобретены более крупными промышленными
группами из США и континентальной Европы. О
таких намерениях недавно заявил П. Гуаргуальи�
ни, исполнительный директор итальянской воен�
но�промышленной группы Finmeccanica, которая
владеет английской фирмой Westland Helicopters.
Собирается расширить свои операции в Велико�
британии также американская компания Northrop
Grumman. Вынашивает подобные планы и Boeing,
уже имеющая в Великобритании 600 своих сотруд�
ников. Интерес для иностранных покупателей в
первую очередь представляют такие средние высо�
котехнологичные компании, как Ultra Electronics,
Cobham, Meggitt, Detica, Anite и SciSys. Ожидает�
ся, что процессы консолидации в военной промы�
шленности Великобритании наберут ход в бли�
жайшие 6�9 месяцев. БИКИ, 23.11.2006г.

– Армия Соединенных Штатов планирует в те�
чение года внедрить в войсках новую компьютер�
ную систему ведения боя. Как сообщили в пресс�
службе командования сухопутных войск США,
решение о внедрении «Наземной боевой системы»
принято после ее успешных полевых испытаний
прошлым летом.

Индивидуальная компьютеризированная си�
стема, которую военнослужащий будет носить на
себе, состоит из лазера, навигационного модуля,
радиосвязи и другого новейшего технологическо�
го оборудования. Комплект, по словам разработ�
чиков, поможет солдату с большей точностью
стрелять, двигаться и общаться с другими военны�
ми на поле боя. Иными словами, новая система
повысит эффективность ведения боя и выжива�
емость солдат, утверждают эксперты.

Американскую армию ожидает и еще одно но�
вовведение – система для экипажей боевых ма�
шин. «Впервые члены экипажей получат возмож�
ность отслеживать на большом экране свое место�
положение, координаты «своих», вражеские пози�
ции и последние приказы», – отмечает пресс�
служба. Обе системы несколько месяцев испыты�
вали в штате Вашингтон. Проверили работу 440
индивидуальных систем и 147 систем для членов
экипажей. РИА «Новости», 21.11.2006г.

– США сняли санкции в отношении россий�
ской компании Сухой, сообщил глава МИД РФ
Сергей Лавров. По его словам, на встрече в столи�
це Вьетнама президент США Джордж Буш сооб�
щил Владимиру Путину, что это решение принято
после соответствующих проверок. «Мы надеемся,
что санкции будут сняты и с Рособоронэкспорта»,
– добавил министр.

В соответствии с «Актом о нераспространении
в Иран и Сирию» 28 июля этого года администра�
ция Джорджа Буша ввела санкции против семи
компаний из России, Индии и КНДР, включая
российские Рособоронэкспорт и Сухой. Рособо�
ронэкспорт и объединение Сухой отвергли все об�
винения, выдвинутые властями США. Департа�
мент информации и печати МИД РФ выступил
тогда с комментарием, в котором назвал санкции
«очередной неправомерной попыткой заставить
иностранные компании работать по внутреннему
американскому распорядку». Санкции предусма�
тривали запрет на финансовые операции, отказ в
выдаче экспортных лицензий, другие меры. РИА
«Новости», 19.11.2006г.

– Сенат США принял законопроект о под�
держке вступления Грузии и Украины в члены
НАТО. Как сообщили в секретариате палаты, за�
конопроект под названием «Акт 2006г. о консоли�
дации свободы в НАТО» принят сенатом едино�
гласно. В документе говорится о необходимости
принятия в члены НАТО Грузии, Албании, Хорва�
тии и Македонии, а также о готовности США под�
держать вступление в НАТО Украины, если этого
захочет украинская сторона.

«При условии продолжения с их стороны демо�
кратических, оборонных и экономических ре�
форм, а также их способности и желания отвечать
требованиям по ответственности членства в НА�
ТО конгресс США призывает осуществить свое�
временный прием Албании, Хорватии, Грузии и
Македонии в НАТО для продвижения безопасно�
сти и стабильности в Европе», – говорится в зако�
нопроекте.

«Конгресс США подтверждает, что он готов
рассмотреть и при выполнении соответствующих
условий поддержать усилия Украины по вступле�
нию в НАТО в случае, если Украина примет реше�
ние о вступлении в члены Альянса», – указывает�
ся в документе. В нем предусмотрено выделение в
2007 фин.г. средств из федерального бюджета
США на «содействие в области безопасности» для
подготовки к вступлению в НАТО для Грузии в 10
млн.долл., Албании – 3,2 млн.долл., Хорватии – 3
млн.долл. и Македонии – 3,6 млн.долл.

Авторами принятого законопроекта является
группа сенаторов во главе с лидером сенатского
большинства, сенатором�республиканцем Бил�
лом Фристом. Инициативу Фриста поддержал ряд
сенаторов, председатель сенатского комитета по
иностранным делам сенатор�республиканец Ри�
чард Лугар и сенатор�республиканец Джон Мак�
кейн, который планирует выдвинуть свою канди�
датуру на президентских выборах 2008г. «Я верю,
что предстоящее членство Албании, Хорватии,
Грузии и Македонии в НАТО будет успехом для
Европы, НАТО и США, так как это расширит зо�
ну мира и безопасности», – говорится в заявлени
Лугара, сделанном им в связи с принятием законо�
проекта.

«Грузия, к сожалению, еще не стала участни�
ком Плана действий по членству (в НАТО), но
она, тем не менее, добилась заметного продвиже�
ния», – заявил председатель сенатского комитета,
выразив уверенность, что вместе с Албанией, Хор�
ватией и Македонией, которые являются участни�
ками Плана действий по членству, все эти четыре
страны после принятия данного законопроекта
получат «важные стимулы и содействие» для про�
должения демократических, оборонных и эконо�
мических реформ, необходимых для вступления в
члены Североатлантического альянса. РИА «Но�
вости», 18.11.2006г.

– США возобновляют военно�техническое со�
трудничество с рядом стран Латинской Америки и
Карибского бассейна. Администрация Белого дома
отменила наложенное ранее вето и возобновляет
военно�техническое сотрудничество с 11 странами
Латинской Америки и Карибского бассейна, сооб�
щают аргентинские СМИ, со ссылкой на амери�
канскую газету USA Today. Речь, по данным газеты,
идет о Барбадосе, Боливии, Бразилии, Коста�Рике,
Эквадоре, Мексике, Парагвае, Перу, Сан Висенте и
Гренаде, Тринидаде и Тобаго, а также Уругвае.
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Военную помощь и проведение совместных
учений, Соединенные Штаты приостановили в
2002г., после того как большинство латиноамери�
канских стран отказались предоставлять непри�
косновенность американским военнослужащим
на своей территории. Свой отказ они мотивирова�
ли тем, что Римский договор предусматривает рас�
смотрение дел иностранных военнослужащих, со�
вершивших преступления за пределами своей
страны, в Международном уголовном суде. Одна�
ко США отказались подписать этот договор. На
решение Вашингтона, отмечают аргентинские
СМИ, во многом повлиял приход к власти левора�
дикального лидера Эво Моралеса в Боливии и сан�
диниста Даниэля Ортеги в Никарагуа. РИА «Но�
вости», 11.11.2006г.

– Правительство США по каналам министер�
ства обороны страны предложило дружественным
Вашингтону странам в т.г. бесплатно или по «бро�
совым» ценам получить устаревшую американ�
скую военную технику общей стоимостью 1,56
млрд.долл., сообщила газета The New York Times.

Данную программу под названием «Об избы�
точной продукции военного назначения» минобо�
роны США реализует с 70гг. В нынешнем году ее
объем в два раза превысил показатели 2005г., а в
будущем году он, скорее всего, возрастет еще
больше, отмечает издание.

В рамках данного проекта Пакистан и Иорда�
ния обзавелись истребителями Ф�16, которые ра�
нее использовались Вооруженными силами США,
Афганистан получил 75 боевых машин пехоты, а
береговая охрана Йемена – «небольшую флоти�
лию» спасательных судов. Португалия, отмечает
газета, готовится к получению списанного ракет�
ного крейсера.

По оценкам New York Times, при заключении
подобных сделок получатели вооружений прио�
бретают их «бесплатно или выплачивая по нес�
колько центов от каждого доллара» изначальной
цены техники. Данный проект реализуется как
способ демонстрации «доброй воли», которую
американская администрация использует при «на�
лаживании дружественных отношений» с зару�
бежными странами.

Кроме помощи союзникам, программа пресле�
дует цель разгрузить ангары в США, где скопилось
множество «бывшей в употреблении» военной
техники. Всего в 2000�05гг. Пентагон в рамках
данной программы предложил различным стра�
нам вооружение общей стоимостью 8 млрд.долл.,
отмечает газета. Прайм�ТАСС, 1.11.2006г.

– Самым опасным для жизни городом США
признан Сент�Луис в штате Миссури – по данным
ФБР, именно здесь число убийств выросло за про�
шлый год на 16% при среднем показателе по стра�
не 4,8%. Промышленный центр с населением чуть
больше 300 тыс.чел. возглавил десятку самых кри�
минальных городов США.

Глава ФБР Роберт Мюллер, посетивший на
прошлой неделе самый опасный город страны, так
и не нашел ответа, почему именно здесь растет
волна насилия. Правительство намерено реализо�
вать в городе программу «Безопасные улицы», в
частности, усилив патрулирование.

В Сент�Луисе работают два завода по сборке ав�
томобилей Форд, здесь же выпускают Додж, а в
пред.г. Даймлер�Крайслер заявил, что инвестирует
1 млрд.долл. в новые производства в этом городе.

Местная хроника пестрит новостями об очередном
убийстве и ограблении, хотя сами жители Сент�Лу�
иса утверждают, что на криминальную статистику
«работают» обитатели миллионного пригорода.

Вторым криминальным городом после «ма�
ленького» Сант�Луиса стал Детройт. Зато самым
спокойным и безопасным признан г.Брик в штате
Нью�Джерси с населением 78 тыс.чел. – здесь
можно спокойно разгуливать по улицам в любое
время суток. РИА «Новости», 30.10.2006г.

– Россия обошла США по объему контрактов
на поставку оружия развивающимися странам в
2005г. Об этом сообщает воскресная New�York Ti�
mes со ссылкой на новый ежегодный доклад ис�
следовательской службы конгресса США. Объем
сделок, заключенных РФ в 2005г. с развивающи�
мися странами, достиг 7 млрд.долл. В 2004г. этот
показатель составлял 5,4 млрд.долл. Россия впер�
вые обошла США на этом характеризуемом же�
сткой конкуренцией рынке с момента распада Со�
ветского Союза.

На втором месте с объемом сделок 6,3
млрд.долл. идет Франция, а США с 6,2 млрд.долл.
заняли третье место. Общий объем контрактов, за�
ключенных на этом рынке в 2005г., оценивается в
30,2 млрд.долл. (2004г. – 26,4 млрд.долл.), а самы�
ми крупными покупателями на нем являются Ин�
дия (5,4 млрд.долл.), Саудовская Аравия (3,4
млрд.долл.) и Китай (2,8 млрд.долл.).

Общий объем контрактов на поставку вооруже�
ний на планете, включая промышленно развитые
и развивающиеся страны, составил в 2005г. 44,2
млрд.долл. Здесь лидируют США, имеющие в об�
щей сложности контрактов на 12,8 млрд.долл.
(2004г. – 13,2 млрд.долл.), далее следуют Франция
(7,9 млрд.долл.) и Россия (7,4 млрд.долл.). Прайм�
ТАСС, 30.10.2006г.

– США успешно провели первое интегриро�
ванное наземное испытание компонентов систе�
мы ПРО. Согласно сообщению для печати, рас�
пространенному от имени главы Агентства по
ПРО генерал�лейтенанта Генри Оберинга, это бы�
ла «важная проверка техники, компьютерного
обеспечения и коммуникационного взаимодей�
ствия». В дальнейшем предполагается провести
целую серию таких испытаний «во все более слож�
ных условиях».

В пресс�релизе указывается, что трехнедельные
испытание проходило в сент. на базе профильного
центра АПРО в Колорадо�Спрингс (штат Колора�
до). Имитировались условия одновременных на�
падений «тактического, регионального и стратеги�
ческого» масштаба. Соответствующая информа�
ция в режиме реального времени подавалась на
«географически разнесенные оперативные датчи�
ки и системы оружия».

В проверке участвовали 7 специализированных
лабораторий, занимающихся проблематикой
ПРО, подразделения Северного и Тихоокеанского
командований США, Национального военного
командного центра, а также 100 бригада ПРО.
Отрабатывались «тактические приемы, методы и
процедуры по защите Соединенных Штатов», –
сообщает АПРО. Летные испытания компонентов
системы ПРО США пока проходят с переменным
успехом. В этих условиях наземные испытания, го�
раздо более дешевые и простые с организационной
точки зрения, становятся для Пентагона особенно
привлекательными. Прайм�ТАСС, 23.10.2006г.
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– Президент Джордж Буш одобрил обновлен�
ную национальную космическую политику, наде�
ляющую администрацию США правом «не допу�
скать использование противниками космического
пространства в целях, враждебным интересам
США». Согласно обнародованным Белым домом
положениям из незасекреченной части документа,
администрация Дж.Буша «будет выступать против
разработки новых правовых норм, которые были
бы направлены на запрет или ограничение доступа
США в космос». «Свобода действий в космосе на�
столько же важна» для США, как и свобода дей�
ствий на море или в воздушном пространстве,
подчеркивается в документе. США будут «отстаи�
вать свои права и свободу действий в космосе;
пресекать попытки других от посягательств на эти
права; предпринимать действия, необходимые для
защиты своего космического потенциала».

Ряд американских аналитиков высказали мне�
ние, что эта обновленная политика лишь усилит
подозрения других стран касательно стремления
США разработать оружие и вывести его в космос.
Как указал Майкл Крепон – один из учредителей
исследовательского Центра им. Генри Стимсона,
особую тревогу вызывает отказ администрации
Дж.Буша вступать в переговоры по этому вопросы.
Директор Центра оборонной информации Тереза
Хитченс считает, что документ «еще шире приот�
крывает дверь для утверждения стратегии ведения
космических войн».

Белый дом поспешил выступить с заверения�
ми, что обновленная политика не направлена на
размещение оружия в космосе. «В документе под�
черкивается, что США привержены мирному ис�
пользованию космоса всеми странами», – указал
официальный представитель Совета националь�
ной безопасности при Белом доме Фредерик
Джонс. Что касается перспектив разработки меж�
дународных правовых норм по контролю над кос�
мическими вооружениями, то в интервью газете
Washington Post высокопоставленный представи�
тель администрации пояснил, что такие соглаше�
ния не нужны, так как нет никакой гонки воору�
жений в космосе. Прайм�ТАСС, 19.10.2006г.

– Правоохранительные службы США разобла�
чили и обезвредили крупную международную сеть
по отмыванию денег, полученных от продажи нар�
котиков. Как сообщил в среду на пресс�конферен�
ции в Нью�Йорке прокурор Майкл Гарсия, в ре�
зультате проведенной ФБР операции в Колумбии,
а также в Майами (штат Флорида) и Нью�Йорке,
были арестованы 26 членов преступной группи�
ровки.

В ходе операции, отметили представители
ФБР, были изъяты 10 млн.долл., полученных от
продажи наркотиков, а также наркотические ве�
щества на 6,5 млн.долл. Преступники занимались
обменом колумбийских песо на американские
доллары, продавая валюту тем колумбийским
компаниям и частным лицам, кто хотел приобре�
сти американскую валюту, избежав при этом упла�
ты обязательных в таких случаях в Колумбии на�
логов. Преступную сеть удалось раскрыть при по�
мощи внедренного в нее тайного агента, работав�
шего «под прикрытием» на протяжении четырех
лет. «Это была очень сложная операция», – сказал
Гарсия. Прайм�ТАСС, 19.10.2006г.

– Президент США Джордж Буш подписал
закон о военных расходах, предусматривающий

выделение на оборону 532,8 млрд.долл. в 2007
фин.г. В США новый фин.г. начался 1 окт. Этот
документ, предусматривающий также выделение
дополнительных ассигнований на иракскую и аф�
ганскую кампании в 70 млрд.долл., ранее был
одобрен сенатом и палатой представителей кон�
гресса США.

Подписанный Дж.Бушем закон, среди прочего,
предусматривает увеличение денежного доволь�
ствия военнослужащих на 2,2% (ассигнования на
эти цели составят 86 млрд.долл.), 120 млрд.долл. –
на проведение военных операций, ремонт и содер�
жание военной техники; 81 млрд.долл. – на прио�
бретение новых вооружений, 76 млрд.долл. – на
проведение НИОКР.

Подписав закон, Дж.Буш вместе с тем высказал
ряд оговорок к представленному ему документу.
Администрация, в частности, не согласна с поло�
жением в законе, которое предлагает сохранить
количество авианосцев на прежнем уровне в 12
единиц. Белый дом добивается от конгресса разре�
шения на списание одного авианосеца – Джона
Кеннеди. Возражения Дж.Буша вызывает также
требование законодателей предоставлять конгрес�
су и другим государственным учреждениям ин�
формацию по «самым различным пунктам» воен�
ного строительства. Оглашение такой информа�
ции, по мнению президента, может нанести ущерб
отношениям США с другими странами, нацио�
нальной безопасности страны и самой исполни�
тельной власти. Прайм�ТАСС, 19.10.2006г.

– Прибыль американского оборонного по�
дрядчика General Dynamics Corp. выросла в III кв.
2006г. благодаря высокому уровню продаж воен�
ных транспортных средств и самолетов Gulfstream.
Прибыль четвертого по величине снабженца Пен�
тагона, производящего танки Abrams и БТР Stryker
для американской армии, выросла до 438
млн.долл., или 1,08 долл. на акцию, с 374
млн.долл., или 0,92 долл. на акцию, за аналогич�
ный период пред.г. Аналитики, опрошенные Рей�
тер, ожидали, что прибыль компании без учета
единовременных статей баланса, вырастет до 1,06
долл. на акцию.  Reuters, 18.10.2006г.

– Война в Ираке наносит существенный кос�
венный ущерб американской военной промы�
шленности, связанный не только с расходами на
ведение этой войны, но и с ее асимметричным ха�
рактером, так как в Ираке мало применяются или
не применяются вообще многие основные систе�
мы вооружений. После окончания «холодной вой�
ны» ежегодные ассигнования США на закупки
оружия и военной техники снизились со 150 млрд.
до 50 млрд.долл. В этих условиях 15 крупнейших
американских подрядчиков объединились в 90гг. в
пять основных конгломератов: Lockheed Martin,
Boeing, Northrop Grumman, General Dynamics и
Raytheon. Президент Дж. Буш после своего прихо�
да к власти поддержал военную промышленность,
выделив на закупки вооружений и военной техни�
ки почти 160 млрд.долл. После террористического
акта 11 сент. 2001г. продажи оружия этими компа�
ниями ежегодно увеличивались на 10%. В 2005г.
их общий доход вырос на 25% почти до 13
млрд.долл. Однако ситуация меняется.

Война в Ираке обходится ежегодно в 100
млрд.долл., и министерству обороны США прихо�
дится урезать прочие статьи военного бюджета,
который на 2007 фин.г. планируется в 441
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млрд.долл. И хотя средства на дополнительные за�
купки вооруженными силами США боеприпасов,
топлива, снабжение, медицинское обеспечение и
размещение войск выделяются по другим статьям,
Пентагон вынужден экономить за счет сокраще�
ния закупок новых основных систем. Так, компа�
ния Lockheed Martin добивается продолжения вы�
пуска истребителя F�22. Он был задуман еще в
1986г. в качестве промежуточной системы между
находящимися в то время на вооружении истреби�
телями F�15 и F�16 и будущим единым ударным
истребителем. Первоначально ВВС США плани�
ровали закупить 381 такой самолет, но затем их
число сократилось до 183 машин, а стоимость
каждого из них оценивается в 300 млн.долл.

Возможно сокращение и программы единого
ударного истребителя F�35. Первоначально стои�
мость этой программы составляла 190 млрд.долл.,
но она оценивается в 276 млрд. а спрос на эти ис�
требители оказался намного ниже, чем ожида�
лось.

Через 2г. прекратится производство на заводе в
г. Лонг�Бич (шт. Калифорния) тяжелого военно�
транспортного самолета С�17. Компания Boeing
обосновывает свое решение отсутствием заказов
от МО США на этот самолет и тем, что она не смо�
жет поддерживать в готовности производственную
линию в ожидании того, что Пентагон передумает
и сделает новый заказ. Приостановка производ�
ства С�17 произойдет как раз в то время, когда бу�
дет готов новый военно�транспортный самолет
М400 европейской компании «Airbus», главного
соперника компании Boeing. За продолжение про�
изводства С�17, в котором занято 30 тыс.чел. по
всей стране, выступают многие конгрессмены, и
окончательное решение судьбы этой машины, ко�
торая нужна для переброски войск и военной тех�
ники в Ирак и Афганистан, будет вынесено Кон�
грессом.

Сокращается также программа строительства
ракетных эскадренных миноносцев DDG�1000,
несмотря на то, что на них после 11 сент. 2001г.
монтируется дорогостоящее оборудование, позво�
ляющее им оказывать поддержку вооруженным
силам в проведении боевых действий в асимме�
тричных конфликтах на обширных территориях. В
результате стоимость каждого корабля стала втрое
дороже и равняется примерно 3 млрд.долл. Поэто�
му ВМС США, вероятно, закажут лишь 7 эсмин�
цев DDG�1000 вместо ранее планируемых 32 ко�
раблей этого типа.

Есть много критиков и у армейского проекта
Future Combat Systems, стоимость которого увели�
чилась за последние годы с 82 млрд. до 165
млрд.долл.; поэтому многие военные подрядчики
опасаются, что он подвергнется сокращениям.
Проект предусматривает модернизацию всех ар�
мейских машин и сетей связи для обеспечения
солдат на поле боя информацией о ходе боевых
действий в режиме реального времени через спут�
ники и беспилотные летательные аппараты. Го�
ловными подрядчиками этого проекта являются
компании Boeing и Science Applications Internatio�
nal Corporation. Однако в середине авг. 2006г.
представитель Армии США заверил бюджетное
управление Конгресса в том, что выполнение этой
программы идет по плану.

Специалисты отмечают, что расходы на закуп�
ки основных систем оружия в современных усло�

виях кажутся все более неуместными и не исклю�
чают дальнейших сокращений некоторых других
программ. БИКИ, 17.10.2006г.

– В Федеральном бюро расследований (ФБР)
США катастрофически не хватает агентов со зна�
нием арабского языка. Как сообщает газета Ва�
шингтон Пост, спустя пять лет после того, как
арабские террористы напали на США, только 33
агента ФБР знают арабский, причем в ограничен�
ном объеме. Более того, отмечает издание, никто
из этих агентов не работает в отделе ФБР, который
координирует расследования, связанные с между�
народным терроризмом.

Даже с учетом тех сотрудников службы, кото�
рые знают лишь несколько слов на арабском и ко�
торые не пройдут обычный тест на профпригод�
ность, только один процент из 12 тыс. агентов
имеют хоть какое�то понятие об этом языке, пи�
шет газета.

Как сообщили в ФБР, бюро действительно
нуждается в сотрудниках, которые знают языки
Ближнего Востока, в т.ч. арабский, фарси и урду.
Однако, помимо таких специалистов, ФБР наби�
рает лингвистов еще по 37 языкам, в т.ч. русскому,
украинскому, латвийскому и литовскому, армян�
скому, чеченскому, казахскому, таджикскому, уз�
бекскому и туркменскому.

Вашингтон Пост со ссылкой на главу языково�
го отдела ФБР Маргарет Гулотта отмечает, что чи�
сло переводчиков с арабского в бюро возросло с 70
в сент. 2001г. до 269 на лето 2006г. Однако Гулотта
подчеркнула, что это число необходимо увели�
чить. РИА «Новости», 11.10.2006г.

– Национальная безопасность США критиче�
ски зависит от их возможностей в космосе, гово�
рится в рассекреченной во вторник НАСА части
космической политики США. «Национальная бе�
зопасность США критически зависит от возмож�
ностей в космосе и эта зависимость будет увеличи�
ваться», – говорится в рассекреченном документе
из десяти страниц, опубликованном НАСА во
вторник.

В соответствии с документом, для достижения
целей новой космической политики необходимо,
в первую очередь, поддерживать и санкциониро�
вать оборонные и разведывательные операции,
причем как в мирное время, так и во время кри�
зисов и конфликтов всех уровней. Кроме этого
США должны разработать и применить космиче�
ские возможности, которые укрепят преимуще�
ства США и поддержат реформу безопасности и
разведки, отмечается в космической политике.
Для воплощения целей, поставленных в доку�
менте, его авторы дают рекомендации и главе
Пентагона. «Министр обороны должен поддер�
живать возможности произвести космическую
поддержку, расширить вооруженные силы и осу�
ществлять контроль космического простран�
ства», – говорится в документе. Также в задачи
главы оборонного ведомства входит и создание
возможностей, планов и мер для обеспечения
свободы действия в космосе. «А в случае, если бу�
дет приказано, воспрепятствовать вражеской
свободе действий в космосе», – отмечается в кос�
мической политике.

Авторы новой космической политики дают ре�
комендации и директору Национальной разведки.
Они, в основном, касаются сбора и своевременно�
го предоставления различных разведданных. «Ди�
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ректор Национальной разведки должен обеспе�
чить сбор иностранной космической разведин�
формации и анализ возможностей, что предоста�
вит важную информацию для внутренней и вне�
шней безопасности», – отмечается в документе.
Кроме военных ведомств, к выполнению поста�
вленных в новой космической политике целей,
привлечены и гражданские. Так, главе министер�
ства торговли предписано через Национальную
океанографическую и атмосферную администра�
цию во взаимодействии с Пентагоном и НАСА
продолжить консолидацию гражданских и воен�
ных спутников.

США рассекретили новую национальную кос�
мическую политику, сообщили в Национальной
аэрокосмической администрации США (НАСА).
Новая космическая политика была одобрена пре�
зидентом США Джорджем Бушем 31 авг. 2006г.
«США будут сотрудничать с другими странами в
деле мирного использования космического про�
странства для увеличения выгоды от космоса, рас�
ширять исследование космоса, а также будут за�
щищать и продвигать свободу по всему миру», –
говорится в одном из основных принципах новой
космической политики США. РИА «Новости»,
10.10.2006г.

– Власти США дали согласие на объединение
усилий Boeing и Lockheed�Martin (LM) в области
космических ракетных запусков по заказам адми�
нистрации. В Вашингтоне понимают, что созда�
ние фактической монополии на этом сегменте
рынка чревато неприятными последствиями, но
говорят, что выбрали из двух зол то, которое пока�
залось меньшим.

В результате принятого решения должна быть
создана новая компания – United Launch Alliance
(ULA). Она должна будет производить запуски
спутников в интересах военных, разведыватель�
ных, метеорологических и иных государственных
ведомств США с использованием ракет�носите�
лей Delta и Atlas. Ранее эти ракеты, производимые
соответственно Boeing и LM, конкурировали меж�
ду собой. В связи с созданием нового консорциума
LM в начале сент. вышла из состава участников
российско�американского совместного предприя�
тия International Launch Services.

Федеральная торговая комиссия (ФТК) США,
осуществляющая надзор за соблюдением антитре�
стовского законодательства, давала согласие на
сделку «с тяжелым сердцем». Еще в июле помощ�
ник директора бюро ФТК по конкуренции Майкл
Моисеев указывал, что образование монополий
«почти всегда ведет к повышению цен, снижению
качества и ухудшению услуг». В данном случае, по
его мнению, «конкуренции наносится существен�
ный ущерб, и экономические выгоды, которые
могут материализоваться, вряд ли перекроют урон
от сделки». Письмо М.Моисеева было обнародо�
вано во вторник одновременно с решением ко�
миссии.

К таким же выводам пришли и специалисты
министерства обороны США. И все же Пентагон
настоял на создании ULA. По словам его предста�
вителей, он опасался, что из�за нехватки заказов
владельцы одной из ракет – Delta или Atlas – пол�
ностью свернут ее производство. Военные же хо�
тят иметь не только право выбора, но и «запасной
вариант» на всякий случай. ULA гарантирует им
такую возможность.

ФТК США в своем заявлении сослалась на
убеждение министерства обороны в том, что «уни�
кальные выгоды для национальной безопасности
от создания данного совместного предприятия пе�
рекроют любой антиконкурентный ущерб».
Прайм�ТАСС, 4.10.2006г.

– Сенат конгресса США одобрил в пятницу за�
конопроекты о расходах на военные нужды в сле�
дующем фин.г. и дополнительном финансирова�
нии операций в Ираке и Афганистане в тек.г. Бю�
джет Пентагона на 2007 финансовый год, начи�
нающийся в США 1 окт., утвержден законодателя�
ми верхней палаты конгресса в рекордном размере
– 448 млрд.долл. Объем дополнительных ассигно�
ваний на иракскую и афганскую кампании соста�
вит 70 млрд.долл.

«За» было подано 100 голосов, «против» – ни
одного. Утвержденный сенаторами вариант бю�
джета минобороны США на 2007г. предусматри�
вает, ассигнование 86 млрд.долл на выплату де�
нежного довольствия военнослужащим, 120
млрд.долл – на проведение военных операций, ре�
монт и содержание военной техники, 81
млрд.долл. – на приобретение новых вооружений,
76 млрд.долл. – на проведение НИОКР.

Ранее аналогичный законопроект о военных
расходах был принят палатой представителей. Те�
перь окончательный вариант будет направлен на
подпись президенту США Джорджу Бушу. Зако�
нодатели очень спешили завершить работу над за�
конопроектом до конца недели, перед тем, как
конгресс уйдет на осенние парламентские канику�
лы.

Депутатам предстоит разъехаться по своим
округам для подготовки к предстоящим 7 нояб.
промежуточным выборам в конгресс США. Выбо�
ры должны завершиться переизбранием всей па�
латы представителей (435 конгрессменов) и трети
сената (33 сенатора) от различных штатов. Прайм�
ТАСС, 2.10.2006г.

– 29 сент. верхняя палата конгресса США еди�
ногласно приняла оборонный бюджет страны на
2007г., который составит 448 млрд.долл. Как пере�
дает Lenta.ru, из них 70 млрд.долл. будут израсхо�
дованы на военные действия в Ираке и Афгани�
стане.

Бюджет был принят при минимальных дебатах,
и теперь дожидается подписи президента США
Джорджа Буша. Буш поблагодарил конгресс за
принятие законопроекта, который «обеспечит на�
ших мужчин и женщин в форме всем необходи�
мым, чтобы защитить нашу страну и выиграть
войну с терроризмом», и заявил, что подпишет за�
конопроект. Президент рассчитывал, что на Ирак
и Афганистан ему выделят 110 млрд.долл., однако
в качестве компромисса была выбрана в 70 млрд.
США тратят 8 млрд.долл. в месяц на войну в Ира�
ке. Со времени терактов 11 сент. 2001г. на военные
конфликты за пределами страны было потрачено
507 млрд.долл., из них 379 млрд. на Ирак и 97
млрд. на Афганистан. ИА Regnum, 30.9.2006г.

– Палата представителей конгресса США на
заседании одобрила законопроект, разрещающий
продолжать секретную программу ЦРУ по допро�
сам террористов, в т.ч. в тайных тюрьмах за преде�
лами США. Как сообщили в секретариате палаты
документ под названием «Акт 2006г. о военных ко�
миссиях», поддержали 250 конгрессменов и 170
голосовадли против. Днем ранее при 65 голосах
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«за» и 34 «против» «Акт 2006г. о военных комис�
сиях» был поддержан Сенатом США. Теперь по�
сле состоявшегося голосования в палате прадста�
вителецй принятый конгрессом законопроект на�
правляется на подпись Джорджу Бушу.

Накануне президент США сделал заявление, в
котором подчеркнул, что настоящий «Акт» явля�
ется законодательным документом, который «по�
зволит продолжать программу ЦРУ, являющуюся
одним из наиболее действенных инструментов
Америки в войне с террором». «В рамках этой про�
граммы подозреваемые в терроризме лица задер�
живаются и допрашиваются об угрозах для нашей
страны», – сообщил президент США, напомнив,
что информация, полученная, благодаря програм�
ме допросов ЦРУ, «помогла спасти жизни внутри
страны и за рубежом».

Администрация Буша была вынуждена доби�
ваться принятия данного закона после того, как
Верховный суд США назвал неконституционны�
ми созданные Белым домом специальные военные
трибуналы для суда над подозреваемыми в терро�
ризме лицами, в т.ч. содержавщимися в военной
тюрьме на базе ВМС США в Гуантанамо. При
этом администрации пришлось вводить законода�
тельные рамки для секретной программы ЦРУ по
ведению «жестких» допросов подозреваемых лиц,
в т.ч. в тайных тюрьмах на территории неназван�
ных зарубежных стран, само существование кото�
рых администрация долгое время категорически
отрицала. РИА «Новости», 29.9.2006г.

– Президенты США и Казахстана Джордж Буш
и Нурсултан Назарбаев на встрече в Белом доме
среди других тем обсудят вопросы «военного со�
трудничества» двух стран, сообщил заместитель
госсекретаря США по странам Южной и Цен�
тральной Азии Ричард Баучер. Официальные
представители администрации Буша отказались
прокомментировать возможность того, что по
итогам встречи Буша и Назарбаева могут быть до�
стигнуты договоренности о поставках американ�
ского оружия в Казахстан, включая продажу аме�
риканских вертолетов и патрульных катеров для
акватории Каспийского моря.

Отвечая на вопрос о возможности таких согла�
шений, неназванный по имени официальный
представитель министерства обороны США сооб�
щил, что какую�либо информацию «в настоящее
время» он предоставить не может. В ходе пред�
стоящей встречи Буш, как ожидается, потребует от
Назарбаева гарантировать защиту интересов неф�
тяных компаний США в казахских проектах по
добыче нефти и содействовать в достижении со�
глашений по перекачке этой нефти. США оказы�
вают давление на Казахстан, чтобы он одобрил
строительство трубопровода для экспорта природ�
ного газа через Каспийское море.

Нурсултан Назарбаев начал свой визит в
США с посещения фамильного поместья Бушей
на берегу Атлантического океана под Кенне�
банкпортом (шт.Мэн), где его принимал экс�
президент США и отец нынешнего главы Белого
дома Джордж Буш�старший. Назарбаев прибыл в
Вашингтон, где провел серию встреч с предста�
вителями администрации США, конгресса и
американских деловых кругов. РИА «Новости»,
29.9.2006г.

– Палата представителей конгресса США на
заседании утвердила согласованные с сенатом

расходы оборонного бюджета страны на 2007г. в
436,6 млрд.долл., включая 70 млрд.долл. в качестве
«дополнительных расходов» на ведение военной
операции в Ираке и Афганистане. Как сообщили в
секретариате палаты, законопроект поддержали
394 конгрессмена и 22 голосовали против. После
предстоящего утверждения в сенате законопроект
поступит на подпись президенту США Джорджу
Бушу. Утвержденные расходы на 19 млрд.долл.
выше, чем оборонные расходы т.г., но на 4
млрд.долл. ниже, чем запрашивал у конгресса на
будущий год Буш.

В документе, в частности, утверждены расходы
в 80,9 млрд.долл. на закупки новых вооружений и
техники, включая приобретение двух самолетов F�
35 Joint Strike Fighter, 20 самолетов F�22 и 38 вер�
толетов UH�60 Blackhawk, а также 12 транспорт�
ных самолетов C�17 и девяти самолетов C�130J. В
сумму расходов на закупку вооружений входят
10,6 млрд.долл. на приобретение восьми военных
кораблей, включая одну АПЛ класса «Вирджи�
ния», двух эсминцев класса DDG�1000 Zumwalt и
других военных судов. При этом в полном объеме
выделены необходимые финансовые средства на
программу Trident II D�5 LE по продлению срока
эксплуатации баллистических ракет «Трайдент»,
на закупку крылатых ракет Tomahawk и противо�
ракетных комплеков PAC�3 (Patriot).

Для разработки и испытаний новых систем во�
оружений в документе предусмотрены расходы в
75,7 млрд.долл., включая 9,3 млрд.долл. на систе�
му противоракетной обороны (ПРО). При этом в
рамках работ по ПРО расходы на разработку «ки�
нетического перехватчика» (Kinetic Energy Interce�
ptor) сокращены на 48 млн.долл., а расходы на соз�
дание «радара космического базирования» (Space
Radar) сокращены на 80 млн.долл. «в силу неясно�
сти программы». В тоже время на 200 млн.долл.
увеличены расходы на испытания и обслуживание
дополнительного числа ракет�перехватчиков ПРО
наземного базирования (Ground�Based Missile De�
fense) и на 85 млн.долл. увеличены средства для
системы ПРО морского базирования (AEGIS Bal�
listic Missile Defense).

Согласованный с сенатом и утвержденный
конгрессменами законопроект предусматривает
137,8 млн.долл. на финансирование совместной
американо�израильской противоракетной про�
граммы Arrow. В рамках статьи о финансировании
международной программы по «совместному со�
кращению угрозы» в России и других странах быв�
шего СССР по уничтожению и безопасному хра�
нению ядерного, химического и иного ОМУ на
2007г. предусмотрены расходы в 372,1 млн.долл.,
из которых 15 млн.долл. выделяются исключи�
тельно для «демонтажа и утилизации АПЛ, компо�
нентов ядерных реакторов АПЛ, а также для уси�
ления мер охраны по транспортировке и хране�
нию ядерных боеголовок на Дальнем Востоке Рос�
сии».

Включенные в военный бюджет на 2007г. «до�
полнительные» расходы на войну в Ираке и Афга�
нистане, а также на «глобальную войну с терро�
ризмом» предусматривают, в частности, выделе�
ние средств в 1,7 млрд.долл. для «фонда финанси�
рования сил безопасности Ирака» (Iraq Security
Forces Fund) и 1,5 млрд.долл. для «фонда финан�
сирования сил безопасности Афганистана»
(Afghanistan Security Forces Fund), через которые
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США финансируют подготовку национальных во�
оруженных сил этих стран. Кроме этого, в рамках
«дополнительных» ассигнований Пентагону выде�
лены 19,8 млрд.долл. на возмещение «утерянных в
ходе боевых действий» 20 вертолетов UH�60 Black�
hawk (320 млн.долл.), 17 вертолетов CH�47 Chino�
ok (512 млн.долл.) и 18 вертолетов AH�64 Apache
(621 млн.долл.). При этом еще 69 млн.долл. выде�
лены на возмещение двух самолетов H�1. РИА
«Новости», 27.9.2006г.

– Человечество живет в ожидании чего�то гло�
бально неприятного. Наша Академия не случайно
носит такое название: изучая геополитические
проблемы, мы внимательно следим за происходя�
щими в мире процессами, анализируем и делаем
определенные прогнозы. Можно говорить, что
цивилизация находится в состоянии системного
кризиса. Кризис этот вызван, прежде всего, поте�
рей нравственных ориентиров, отсутствием фило�
софских идей по будущему или, точнее, новому
мироустройству. Не без сожаления приходится
констатировать, что доминируют не идеи разви�
тия. Самые богатые люди планеты и богатейшие
транснациональные корпорации ныне определя�
ют ход мирового движения. Богом для них являет�
ся прибыль, а инструментами ее достижения – не
одни только доллары, но и военная сила, провока�
ции, тайные операции и так далее. Набирает тен�
денцию некая античеловеческая мораль, то, что
Папа Иоанн II назвал культурой смерти. Крайний
индивидуализм, стремление к выгоде, успеху, да�
же самым безнравственным путем, ломают чело�
веческую сущность.

Нельзя не заметить и разрушения международ�
но�правовых норм, особенно в межгосударствен�
ных отношениях. Они, как известно, сложились в
период паритета, после Второй мировой войны,
когда мир получил серьезную альтернативу в лице
социалистической системы. Как бы мы к ней не
относились, но именно благодаря существованию
«социалистического лагеря» состоялась эпоха по�
литического и военного баланса. Это, без преуве�
личения, были политические «рыночные отноше�
ния»: хочешь – иди по либерально�капиталисти�
ческому пути, хочешь – выбирай социалистиче�
скую систему. Ну а страны третьего мира, как пра�
вило, выбирали смешанную модель – что�то от со�
циализма, что�то от капитализма. Этого выбора
практически не осталось.

И это очень опасная тенденция, потому что
международно�правовая система играла защит�
ную роль для любого государства. Между тем по�
литика США по многим признакам нацелена на
создание обстановки хаоса, а затем управления эт�
им хаосом в своих интересах. Если посмотреть на
карту, легко заметить, что создана масштабная
сеть потенциальных конфликтов. Большинство
этих конфликтов управляемы. Они возникают не�
редко простым нажатием нужной кнопки. По су�
ти, все разведсообщество США перешло на новые
доктрины. Согласно им спецслужбы имеют право
вести превентивную войну вплоть до свержения
лидеров государств, изменения политических ре�
жимов во всех государствах мира, которые несут
или могут в будущем представлять угрозу для Сое�
диненных Штатов. То есть официально санкцио�
нирована тайная война против любого государ�
ства. По их сценариям порой разыгрываются дра�
матические события, наводя страх на миллионы

граждан, парализуя жизнь целых мегаполисов.
Люди в таких ситуациях становятся заложниками
чьей�то злой воли, соучастниками в непонятной
им игре. И самое опасное, что мир никак не обре�
тет стабильности. Хотя не только из законов физи�
ки, но и из истории человечества известно, что для
сохранения устойчивости нашей планете необхо�
димо иметь, по меньшей мере, две опоры. Когда
достигается паритет, тогда возможна договорен�
ность. Хуже, если доминирует один полюс, в осо�
бенности такой, как США.

При этом вовсе не стоит представлять, что аме�
риканский фермер только и думает о том, как бы
завоевать мир. Понятно, большинство населения,
как и везде, озабочено совсем другими вещами. Но
совокупный капитал, в первую очередь, нефтяной
и военно�промышленный, который олицетворяет
администрация Буша, конечно, не дремлет. Сау�
довская Аравия, Кувейт, иракские нефтяные поля
и иранское нефтяное нагорье уже во многом кон�
тролируются США. Если две трети мирового неф�
тяного меридиана окажется в зоне их влияния,
другим странам при всем желании трудно будет
что�либо противопоставить. Не случайно в страте�
гии национальной безопасности – и это стало
лейтмотивом политики в отношении, прежде все�
го, России и Китая – прописано: не допустить воз�
рождения где бы то ни было государства, способ�
ного бросить вызов Соединенным Штатам в лю�
бой сфере. Причем, они выстроили этот алгоритм
подавления практически во всех регионах, отсле�
живая любого, кто так или иначе способен угро�
жать интересам США.

И все же неподконтрольные государства оста�
ются. В принятой в Китае программе развития до
2019г. нынешнего столетия четко определена цель
– стать державой номер один, равной Соединен�
ным Штатам. Причем китайцы не декларируют
достижение военного превосходства или эконо�
мического доминирования. Они идут несколько
иным путем, подбирая под себя, скажем, эконо�
мику Юго�Восточной Азии. В Малайзии, Индоне�
зии, других странах региона китайцы составляют
уже не менее 10�11% населения. Они там держат
не только торговлю, но и развивают производства,
контролируя до 80% экономики этих государств.
Ползучая экономическая плюс этническая эк�
спансия позволяет таким образом завоевывать
мир. Стоит ли опасаться этого? Безусловно, Китай
наращивает и накачивает экономические мышцы,
активно формирует свою оборонку. Да, он может
быть опасен. А может стать и не опасным, если в
мире возобладает некая экономическая гармония
и установится контрбаланс сил. Какой вариант на�
иболее реалистичен? Многое зависит от других
геополитических игроков. Если американцам все�
таки удастся «перевести на себя» все нефтяные ре�
сурсы, совершив еще и атаку на Иран, это, по су�
ти, будет косвенным ударом по Китаю. Он просто
задохнется без нефтепродуктов. В такой ситуации
американцы сами спровоцируют Китай на какие�
то активные действия.

Для России китайская тема тоже остается акту�
альной. Понятно без лишних слов, что с Китаем
необходимо поддерживать контакты по всем на�
правлениям, постоянно держать его в поле зрения.
Отодвигать возникающие в ходе взаимодействия
проблемы нужно, естественно, не военным путем,
а экономическим способом. К примеру, не гнать
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всю нефть на Запад, а делиться ею с Китаем, то же
самое с газом, стоит организовывать совместные
производства по лесопереработке, короче, масса
возможностей для продуктивного сотрудничества.
Во всяком случае, Китай в изоляции оставлять
нельзя.

Своевременно возникшая Шанхайская орга�
низация сотрудничества позволяет вместе с Кита�
ем сформировать масштабный геополитический
союз. Проект под названием ШОС получил реаль�
ное воплощение. Не исключено, что вместе с ним
появится альтернативный полюс. Он крайне
необходим для того, чтобы мир стоял на двух но�
гах, и была такая сила, которая могла бы на равных
говорить с американскими ковбоями. Эта органи�
зация уже переросла из приграничной «пятерки»
– Россия, Казахстан, Кыргызстан, Таджикистан и
Китай, – в «шестерку»: Узбекистан подключился.
Затем, пока в качестве наблюдателей, приглаше�
ния получил ряд других государств.

Фактически возникает шанс создать блок из 4
цивилизаций, которые нам близки по шкале тра�
диционных ценностей. Это евразийский культур�
ный мир, православно�славянский плюс ислам,
включая Казахстан, Кыргызстан и так далее. Плюс
китайская цивилизация. Здесь возможно сотруд�
ничество и на духовном основании, и в стратеги�
ческом контексте. Причем вовсе не для того, что�
бы угрожать Западу. Миру необходимо предло�
жить альтернативу в развитии. Не исключаю, что в
лице ШОС мы получим некую защитную стену.
Чтобы формировался свой экономический рынок,
банковский сектор. Чтобы в этой системе действо�
вали устав ООН и, конечно, своя система коллек�
тивной безопасности.

Шанхайская организация сотрудничества в
значительной мере снижает мировое «напряже�
ние». Причем мы никогда не рассматривали ШОС
как альтернативу НАТО. Никто не намерен стро�
ить какой�то военный блок. Хотя бы потому, что
невозможно объединить в рамках одной военной
организации и фундаменталистский Иран и Ин�
дию, противостоящую в какой�то мере Китаю и
Россию. На Востоке надо строить систему коллек�
тивной безопасности со своей, восточной, если
хотите, спецификой.

Особая роль в нынешнем мире принадлежит
России. Как известно, каждое крупное государ�
ство имеет геополитическую идею, то есть мис�
сию. Чего хотят китайцы или американцы, более
или менее понятно. Что касается России, ее мис�
сия во все времена была и остается неизменной –
нести справедливость в мир, поддерживать баланс
сил. Миссия России вырисовывается еще более
ясно: попытаться гармонизировать отношения
между цивилизациями, не допускать их столкно�
вения. Мир ждет, кто предложит ему новую фило�
софию бытия. Россия могла бы это сделать. Ле�
онид Ивашов, генерал�полковник, вице�прези�
дент Академии геополитических проблем, РИА
Новости. РИА «Новости», 26.9.2006г.

– Бюджет Пентагона в 2007 фин.г., начинаю�
щемся в США 1 окт., достигнет 447,4 млрд.долл.
Эта сумма включает дополнительные ассигнова�
ния на ведение войны в Афганистане и Ираке в 70
млрд.долл. Соответствующая договоренность до�
стигнута в согласительной комиссии конгресса
США и должна быть утверждена палатой предста�
вителей и сенатом в полном составе.

Согласно комментариям в американской печа�
ти, договоренности по военному бюджету очень
нелегко даются американским законодателям. С
одной стороны, они не могут идти на ноябрьские
промежуточные выборы в конгресс, оставив Пен�
тагон без средств в условиях военного времени. С
другой стороны, они недовольны астрономиче�
скими расходами на военные нужды, запрашивае�
мыми администрацией Джорджа Буша.

Газета Los Angeles Times в этой связи напоми�
нает, что до вторжения в Ирак представители ад�
министрации «постоянно твердили о том, что
нефтяные богатства Ирака в конечном счете по�
кроют стоимость реконструкции этой страны».
Расчеты эти, однако, не оправдались. По некото�
рым оценкам, США уже израсходовали на Ирак и
Афганистан «две трети того, во что обошлась им в
свое время война во Вьетнаме, – при том, что дли�
лась она в два с лишним раза дольше нынешних
конфликтов». Прайм�ТАСС, 25.9.2006г.

– Белый дом приветствовал достигнутые дого�
воренности с Сенатом США, позволяющие про�
должать программу ЦРУ по допросам террори�
стов, в т.ч. в секретных тюрьмах за рубежом. «Хо�
рошая новость заключается в том, что у нас есть
план, который позволит ЦРУ продолжать про�
грамму», – сообщил в Капитолии советник пре�
зидента США по национальной безопасности
Стивен Хэдли. Он процитировал при этом сде�
ланное ранее президентом США Джорджем Бу�
шем заявление о том, что главным в переговорах
между администрацией и сенатом «был ответ на
вопрос о том, сможем ли мы продолжать осущест�
влять программу ЦРУ, которая является одним из
наиболее эффективных инструментов в войне с
террором и спасла жизни американцев». «Мы за�
тронули вопрос о военных трибуналах, и сейчас у
нас есть законодательные рамки, которые позво�
ляют нам обеспечить, чтобы террористы предста�
ли перед правосудием таким образом, чтобы это
соответствовало нашим ценностям», – сообщил
советник главы Белого дома, добавив, что теперь,
благодаря договоренностям с сенатом, админи�
страция США получила возможность «задержи�
вать, допрашивать и предавать правосудию терро�
ристов».

Подробности достигнутых договоренностей
пока не разглашаются. Как сообщил лидер сената
США сенатор�республиканец Билл Фрист, в тече�
ние ближайших 48 часов с договоренностями бу�
дут ознакомлены все члены Сената США, а также
члены палаты представителей американского кон�
гресса, после чего будет решаться вопрос о выне�
сении соответствующего законопроекта на голо�
сование. Ранее Буш направил с сенат проект зако�
на о порядке ведения допросов лиц, подозревае�
мых в терроризме, где потребовал, чтобы в отли�
чие от Пентагона, специальная секретная про�
грамма ЦРУ по жестким допросам террористов
была выведена из�под требований Женевских
конвенций о гуманном обращении с военноплен�
ными.

Позиция Буша неожиданно для Белого дома
получила жесткий отпор со стороны группы влия�
тельных сенаторов�республиканцев, во главе с
Джоном Маккеем, который является ветераном
вьетнамской войны и сам подвергался пыткам,
просидев во вьетнамском плену 6 лет после того
как его самолет был сбит вьетнамскими ПВО.
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Маккей заявил Бушу, что применение к подозре�
ваемым в терроризме жестких методов допросов
вне рамок международного права ставит под угро�
зу жизни американских военных в случае их попа�
дания в плен. В течение последних нескольких не�
дель между Белым домом и сенаторами шел жест�
кий торг по юридическим формулировкам, кото�
рый в итоге закончился договоренностями к вза�
имному удовлетворению сторон. В своих публич�
ных выступлениях Буш неоднократно выступал в
защиту секретной программы ЦРУ, подчеркивая,
что она крайне необходима для успешной борьбы
с глобальным терроризмом и призывая конгресс
США найти формулу, которая позволила бы про�
должать эту программу. О времени возможного го�
лосования в сенате пока не сообщается. РИА «Но�
вости», 22.9.2006г.

– Комитет палаты представителей конгресса
США по разведке включил Россию в список
стран, на территории которых ведется сбор
средств для поддержки «Аль�Каиды». Об этом го�
ворится в распространенном комитетом в Ва�
шингтоне 40�страничном докладе под названием
«Аль�Каида»: многоликость угрозы исламского
экстремизма» (Al�Qaeda: The many Faces of an Isla�
mic Extremist Threat). В документе со ссылкой на
выкладки ЦРУ указывается, что для осуществле�
ния своих операций «Аль�Каида» ежегодно расхо�
дует «30 млн.долл.».

В докладе говорится, что вопреки распростра�
ненным представлениям, Усама бен Ладен для
создания «Аль�Каиды» и финансирования ее опе�
раций «не использовал свое личное состояние, ко�
торое он унаследовал». «Вместо этого деятель�
ность «Аль�Каиды» поддерживалась в основном
посредством усилий по сбору средств по всему ми�
ру, включая пожертвования из мечетей, неправи�
тельственных организаций, через интернет, а так�
же от состоятельных доноров и благотворитель�
ных организаций», – сообщается в докладе, под�
готовленном под руководством председателя ко�
митета, конгрессмена�республиканца Питера
Хекстры.

Отмечая, что после терактов 11 сент. 2001г.
международной сети по сбору средств для «Аль�
Каиды» был нанесент. –урон, авторы исследова�
ния напоминают при этом, что «для терроризма не
требуются крупные суммы денег» и что нанесен�
ный по США 5 лет назад удар обшелся для возгла�
вляемой бен Ладеном организации в 200 тыс.долл.
до полумиллиона. «Такая денежная сумма может
быть легко собрана у сторонников «Аль�Каиды» и
симпатизирующих ей лиц по всему миру», – сооб�
щается в докладе, где в списке стран, с территории
которых продолжают поступать такие средства,
названы США и Канада, Великобритания, Фран�
ция, а также значительная часть других стран За�
падной Европы, Россия, государства Центральной
Азии, Пакитстан, Индия, Индонезия, Австралия,
а также страны Ближнего Востока. РИА «Ново�
сти», 21.9.2006г.

– Boeing получил крупный контракт на укре�
пление границ США с Канадой и Мексикой, сооб�
щило в четверг министерство внутренней безопас�
ности США. Оно не называет сумму контракта, но
эксперты говорят, что он составляет 2,1 млрд.долл.
Boeing поручено установить новые отслеживаю�
щие сенсорные устройства и коммуникационное
оборудование, которое призвано помочь в прове�

дении слежения за приграничной полосой протя�
женностью 7,500 миль. Для получения контракта
Boeing объединился с L�3 Communications Hol�
dings, Unisys. Среди его конкурентов были Lockhe�
ed Martin, Northrop Grumman, Raytheon, а также
шведская Ericsson. Reuters, 21.9.2006г.

– Центральное разведывательное управление
(ЦРУ) США разработало ужесточенные методы
ведения допроса над подозреваемыми в террориз�
ме. Нью�йоркский юрист Скотт Хортон (Scott
Horton), который был советником сената США по
методам ведения допросов, добыл список из «семи
агрессивных методов ведения допроса ЦРУ». Пра�
возащитная организация Хумэн Райтс Вотч (Hu�
man Rights Watch) подтверждает эту информацию.
Методы допросов, которые желает внедрить ЦРУ,
включают: принудительную гипотермию (переох�
лаждение), принуждение подозреваемых прово�
дить длительное время в положении стоя. Их
предлагается лишать сна, а иногда срывать с по�
дозреваемого рубашку (дабы травмировать мо�
рально). Рекомендуется раздавать пощечины, ко�
торые причиняют боль, но не наносят физическо�
го ущерба.

Эффективны, уверены эксперты, профессио�
нальные удары в живот и манипуляции со светом и
звуком. Споры об узаконивании подобных мето�
дов для повседневной практики ЦРУ при допро�
сах подозреваемых, внесли раскол в Республикан�
скую партию. Сенаторы во главе с Джоном Мак�
кейном (John McCain) выступили против планов
администрации внести поправки в Женевскую
конвенцию, чтобы удовлетворить притязания
ЦРУ. Генеральный прокурор Великобритании
лорд Голдсмит (Lord Goldsmith) предупредил, что
подобные планы США неизбежно натолкнутся на
международное осуждение.

Выступая недавно перед юристами в Чикаго,
генпрокурор заявил, что Женевская конвенция
является важным международным стандартом, и
ее принципы должны уважать все страны. Некото�
рые из перечисленных методов уже применялись
американцами в отношении подозреваемых в тер�
роризме. Абу Зубейда, первого из боевиков груп�
пировки «Аль�Каида», захваченного после терак�
тов 11 сент. 2001, сначала держали в морозильной
камере, а затем мучили громкой музыкой. РИА
«Новости», 19.9.2006г.

– Управление национальной обороны (УНО)
Японии вскоре откроет в Вашингтоне бюро для
обмена информацией с американскими разве�
дорганами. Как пишет газета Майнити, бюро бу�
дет работать независимо от посольства Японии в
США. В американской столице уже находится
группа специалистов УНО, ведущих подготовку
к открытию бюро, полномасштабную работу ко�
торого предполагается начать с янв. будущего го�
да.

Обмен секретными разведданными между
УНО и разведывательными органами США про�
водился и ранее, однако запуск в начале июля
КНДР баллистических ракет средней и большой
дальности показал, что информация приходит с
большим запозданием и в урезанном виде. «Если
посольство осуществляет спорадический сбор ин�
формации по мере ее появления, то группа воен�
ных специалистов нового бюро будет отвечать за
ее постоянное поступление», – пишет газета. Ос�
новным партнером нового японского подразделе�
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ния станет Управление военной разведки США
(Defence Intelligence Agency), следящее за исполь�
зованием ядерного, химического и биологическо�
го оружия в других странах, а также ответственное
за выявление зарубежных шпионов. УНО надеется
наладить тесный контакт с американским Упра�
влением по аэрофотосъемкам, способным делать
космические снимки земной поверхности высо�
кого разрешения, пишет газета. РИА «Новости»,
17.9.2006г.

– США и Россия подписали в Вашингтоне про�
токол, касающийся урегулирования вопросов
юридической ответственности по «важной про�
грамме в облаcти нераспространения, касаю�
щейся переработки оружейного плутония в такие
формы, которые не могут использоваться терро�
ристами или иными лицами в качестве оружия».
Об этом сообщила пресс�служба госдепартамента
США, по данным которой «подписание данного
протокола значительно способствует реализации
других программ сотрудничества между США и
Россией».

В сообщении подчеркивается, что на основе
подписанного документа между двумя странами
уже идут «переговоры по важным сферам нера�
спространения и безопасности». Госдепарта�
мент, не сообщая других подробностей о подпи�
санном протоколе, отмечает, что он является
«ключевым шагом для осуществления сотрудни�
чества двух стран по переработке каждой сторо�
ной по 34 метрических т. излишков оружейного
плутония, что достаточно для производства 16
тыс. единиц ядерного оружия». РИА «Новости»,
16.9.2006г.

– Спецслужбы США после терактов 11 сент.
2001г. уничтожили или захватили в плен более 5
тыс. террористов. Как стало известно телекомпа�
нии Эй�би�си, об этом говорится в служебном ви�
деопослании директора ЦРУ Майкла Хэйдена, ко�
торое разослано сотрудникам этого ведомства по
всему миру. В послании Хайден назвал теракты
«ударом, который трудно забыть», который стал
результатом «заговора, который мы не смогли пре�
дотвратить».

«Террористы, которых мы преследуем, являют�
ся врагами не только США, но цивилизации, про�
гресса и человечества», – отметил директор ЦРУ,
напомнив, что 11 сент. во время падения на Пен�
тагон угнанного террористами авиалайнера поги�
бли семь сотрудников Разведывательного упра�
вления министерства обороны (РУМО) США.
«Мы будем всегда помнить об отнятых 5 лет назад
жизнях, включая жизни наших семерых коллег из
РУМО в Пентагоне», – подчеркнул Хэйден, доба�
вив, что «им и их близким мы посвящаем нашу не�
устанную борьбу с теми, кто готовы обрушить
скорбь и несчастье на нашу общечеловеческую се�
мью». РИА «Новости», 11.9.2006г.

– Почти половина американцев – 45% возлага�
ет вину за теракты 11 сент. 2001г. на администра�
цию Джорджа Буша. Об этом свидетельствуют
опубликованные данные опроса общественного
мнения, проведенного в США службой Гэллапа
по заказу телекомпании Си�эн�эн в связи с 5 го�
довщиной сент. трагедии. Исследование показало,
что 45% американцев «в большой степени» или в
«достаточной степени» считают, что просчеты ад�
министрации Буша стали причиной терактов 11
сент.

В сравнении с 2002г., когда так рассуждали
32% опрошенных, к пятой годовщине число ду�
мающих подобным образом возросло на 13%.
При этом большинство граждан США – 57% по�
лагают, что любая президентская администрация
бессильна что�либо сделать, так как террористы
«всегда найдут способ нанести удар, чтобы ни де�
лало правительство США» для нейтрализации
угрозы. Опрос был проведен с 30 авг. по 2 сент.
среди 1004 американцев.  РИА «Новости»,
11.9.2006г.

– Президент США несколько странно отметил
пятую годовщину «9/11» – террористической ата�
ки 11 сент. 2001г. на нью�йоркские башни�близне�
цы и Пентагон, в которой погибли 2996 чел. При�
гласив родственников погибших в Белый дом, он
объявил им, что секретные тюрьмы ЦРУ, где со�
держат предполагаемых террористов, – не скан�
дальный миф, раздутый антиамериканской прес�
сой, а истинный факт. Тюрьмы действительно су�
ществуют. Более того – в них используют «альтер�
нативные процедуры», чтобы заставить узников
говорить, когда они предпочли бы молчать. Поче�
му Джордж Буш избрал канун траурной годовщи�
ны для такого рода признания? Скандал с тюрьма�
ми разгорелся еще весной после публикации
Washington Post о неких «черных логовах», то есть
тайных центрах дознания в Европе. Тогда же Ев�
ропейский парламент учредил комиссию для рас�
следования этих слухов, сенат США потребовал
объяснений от директора национальной разведки,
а правозащитники обвинили американскую адми�
нистрацию в пытках заключенных вне границ
страны.

Таким образом у президента было достаточно
времени для чистосердечного признания. Почему
сегодня? Сам Джордж Буш объясняет свой неожи�
данный поступок так: допросы содержавшихся
там 14 чел. завершены, узников переправили на
базу Гуантанамо, Куба. Теперь их должны судить
военные трибуналы. Правда, Верховный суд США
в начале года признал незаконность этих трибуна�
лов, но президент намерен выйти из положения с
помощью нового законодательства. В любом слу�
чае главный пафос признания Джорджа Буша со�
стоит в том, что день справедливого возмездия
террористам, включая организаторов чудовищной
атаки 11 сент., близится. Ждущий, да дождется.
Таким образом через 5 лет после «черного вторни�
ка» у президента США, по существу, нет других
серьезных успехов в борьбе с международным тер�
роризмом, которыми он мог бы порадовать род�
ственников жертв, страну и мир, чем секретные
тюрьмы за рубежом, где показания добывают не�
известно какими «альтернативными процедура�
ми».

В самом деле, оглянемся вокруг. В Афганиста�
не «Талибан» снова превращает страну в театр во�
енных действий. Силам НАТО не удается сдержи�
вать повстанцев. Война в Ираке разоблачила груб�
ую ошибку неконсервативного окружения Буша.
Как установила еще официальная американская
«Комиссия 9/11», «не существовало никакой опе�
ративной связи» между «Аль�Каидой» и свергну�
тым президентом Саддамом Хусейном. Именно в
результате вторжения коалиционных сил во главе
с США Ирак стал очагом гражданской войны и
рассадником терроризма, дестабилизирующим
весь регион Ближнего Востока.
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Взрывы от Мадрида до Лондона и до Антальи
убеждают: активность экстремистов, агитирую�
щих за свои взгляды с помощью динамита, возра�
стает. А наказание не успевает за преступлением.
Халида Шейха Мохаммеда, якобы одного из орга�
низаторов атаки 11 сент., 3 года держали в тех са�
мых секретных тюрьмах ЦРУ без видимых успехов
следствия. Единственный осужденный за нью�
йоркский теракт, француз Закария Массауи, в
день этого теракта сидел в тюрьме и имел к нему
весьма отдаленное отношение.

Наконец, сам Бен Ладен до сих пор не пойман.
На видеозаписи, только что показанной арабским
телеканалом «Аль�Джазира», террорист №1 встре�
чается с будущими исполнителями нью�йоркско�
го теракта за несколько дней до 11 сент. в некой
гористой местности. Бен Ладен инструктирует и
вдохновляет смертников. По мнению экспертов в
области разведки, кадры не содержат никаких но�
вых деталей, по которым можно было бы опреде�
лить географические координаты места. Но раз�
ведчики подчеркивают другое: главарь «Аль�Каи�
ды» внешне в добром здравии, энергичен, и его
организация по�прежнему способна на многое.

Мало сомнений, что курс США на глобальную
борьбу с терроризмом методом войн в Афганиста�
не и в Ираке во многом дискредитировал себя как
одно большое фиаско. Более того, в последнее
время американская администрация непреднаме�
ренно подрывает свои позиции еще и неудачной
идеологической кампанией. Вашингтонские тео�
ретики пытаются свести разнообразные, порой
довольно сложные по своей исторической эволю�
ции экстремистские движения к такому надуман�
ному и сомнительному термину, как «исламо�фа�
шизм».

Помимо прочего, эта идеологическая кампа�
ния меняет общественные представления о зле ра�
сизма. Если до 11 сент. с этим понятием ассоци�
ировалась напряженность в отношениях белых и
темнокожих, то сегодня расовая неприязнь кон�
центрируется преимущественно на одной мишени
– мусульманах, арабах. Ультраправые партии За�
падной Европы нашептывают обывателю: твой
смуглый соседушка может быть потенциальным
террористом, готовящимся к захвату самолета.
Ислам принимает в глазах европейцев и амери�
канцев очертания «пятой колонны». Этакий враг
внутри. И это происходит в то время, когда имен�
но мусульманские диаспоры Нового и Старого
Света выражают желание и действительно способ�
ны стать одним из мощных инструментов борьбы
с терроризмом, прикрывающимся зеленым знаме�
нем ислама.

Изобретатели термина «исламо�фашизм» забы�
ли напомнить президенту США об одной важной
вещи. О сотрудничестве с фашистским режимом
Гитлера в годы войны таких столпов американско�
го бизнеса, как «Стандарт Ойл оф Нью�Джерси»,
«Чейз Манхеттен Бэнк», «Тексас Компани», «Ин�
тернэшнл Телефон энд Телеграф Корпорэйшн»,
«Форд», «Стерлинг Продактс». Это сотрудниче�
ство, документально подтвержденное материала�
ми американских архивов, не вызвало какого�ли�
бо порицания у администрации США военных
лет, включая министра торговли Джесса Джоунса,
министра финансов Генри Моргентау и высоко�
поставленных чинов государственного департа�
мента.

Таким образом упрекать каких бы то ни было
современных экстремистов в идеологической бли�
зости к фашизму – довольно опасная затея для
президента США. Восседая в стеклянном доме, да
не бросайся камнями. Кстати, не здесь ли можно
найти еще один повод, побудивший Джорджа Бу�
ша признать существование секретных центров
дознания накануне пятой годовщины 11 сент. По�
хоже, президент, проклинающий «исламский фа�
шизм», решил на всякий случай дистанцироваться
от предмета собственной анафемы. Ведь тайные
тюрьмы, где узников годами держат без суда, – это
классический симптом тоталитарного режима.
РИА «Новости», 11.9.2006г.

– Сенат США на заседании единогласно одоб�
рил ассигнования на нужды американского мини�
стерства обороны на 2007г. в 453 млрд.долл. Как
сообщили в секретариате палаты, законопроект
поддержали все 98 сенаторов, участвовавших в го�
лосовании. Одобренный бюджет на 14,7
млрд.долл. больше, чем аналогичные ассигнова�
ния на тек. 2006г., но на 9,1 млрд.долл. меньше,
чем было запрошено на нужды обороны на буду�
щий год самим Белым домом. В законопроекте
предусмотрено выделение 80,9 долл. на закупки
вооружений и техники, а также 72,9 млрд.долл. на
разработку и испытания новых боевых систем.

При этом на финансирование программы про�
тиворакетной обороны (ПРО) предусмотрено вы�
деление 9,3 млрд.долл., что на 1,6 млрд.долл. боль�
ше, чем аналогичные ассигнования на 2006г. Так
же, как и в т.г. в проект оборонных ассигнований
на 2007г. заложены 50 млрд.долл. на финансирова�
ние военных «операций, связанных с глобальной
войной с террором». Группа сенаторов�демокра�
тов внесла к законопроекту поправку с требовани�
ем об увольнении министра обороны США, но по�
сле пятичасовых дебатов имеющие в палате боль�
шинство сенаторы�республиканцы отказались по�
ставить поправку на голосование, и она была сня�
та с повестки дня. Одобренный сенатом законо�
проект направляется на согласительную комис�
сию для постатейного согласования с аналогич�
ным бюджетным законопроектом, принятым ра�
нее палатой представителей США. РИА «Ново�
сти», 8.9.2006г.

– Санкции в отношении российских компа�
ний «Сухой» и Рособоронэкспорт остаются в си�
ле, заявил в Вашингтоне заместитель госсекрета�
ря США по контролю над вооружениями и меж�
дународной безопасности Роберт Джозеф. «Нет
никакой переоценки специально сфокусирован�
ной на решении наложить санкции на эти две
компании», – сообщил Джозеф, напомнив, что
администрация Буша ввела санкции в отноше�
нии Рособорнэкспорта и «Сухого» в связи с «ма�
териальной помощью, оказанной этими компа�
ниями Ирану».

О возможности пересмотра санкций в отноше�
нии этих двух российских компаний 28 авг. заявил
министр обороны США Дональд Рамсфелд на
совместной пресс�конференции по завершении
переговоров со своим российским коллегой Сер�
геем Ивановым в Фэрбанксе (шт.Аляска). «Я ду�
маю, мы можем вернуться к этому вопросу и по�
нять, каковы настоящие факты, что произошло на
самом деле, и какие факты есть у Госдепа», – ска�
зал тогда Рамсфелд, комментируя наложение
санкций на российские компании «Сухой» и Ро�
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соборонэкспорт. США ввели санкции против се�
ми компаний из 4 стран, включая Россию 28 июля.
В официальном сообщении управления госдепар�
тамента США по международной безопасности и
нераспространению говорится, что санкции сро�
ком на 2 года введены против Рособоронэкспорта,
объединения Сухой и ряда других компаний из
Северной Кореи, Кубы и Индии. РИА «Новости»,
7.9.2006г.

– Президент США Джордж Буш впервые приз�
нал, что ЦРУ удерживает в заключении за рубежом
«небольшое число» подозреваемых в терроризме.
«В дополнение к террористам, содержащимся в
Гуантанамо, небольшое число подозреваемых тер�
рористических лидеров и боевиков, захваченных в
ходе войны, удерживаются и допрашиваются за
пределами Соединенных Штатов в рамках отдель�
ной программы, осуществляемой ЦРУ», – сказал
Буш, выступая в Белом доме с речью о борьбе с
терроризмом. Ранее администрация Буша отказы�
валась официально подтвердить существование
секретных тюрем ЦРУ в других странах, информа�
ция о которых неоднократно появлялась в СМИ.

В своей речи президент США выдвинул ряд
предложений о том, как провести судебный про�
цесс над лицами, захваченными США в ходе вой�
ны в Афганистане и Ираке и содержащимися в во�
енной тюрьме в Гуантанамо. Буш объявил о пере�
воде 14 наиболее опасных террористов, удержива�
емых в тайных тюрьмах ЦРУ, под юрисдикцию
Пентагона с помещением их в военную тюрьму на
базе ВМС США Гуантанамо Бэй на Кубе. «Я объя�
вляю, что Халид Шейх Мухаммед, Абу Зубайда,
Рамси Аль Шейд и еще 11 террористов, находя�
щихся в заключении у ЦРУ, переведены на воен�
но�морскую базу США Гуантанамо Бэй», – сооб�
щил глава Белого дома, подчеркнув, что все 14 тер�
рористов смогут теперь предстать перед правосу�
дием. При этом из выступления Буша следует, что
программа ЦРУ, в рамках которой в секретных
тюрьмах удерживают и допрашивают подозревае�
мых в терроризме, закрыта не будет. РИА «Ново�
сти», 6.9.2006г.

– Американские вооруженные силы находят�
ся в 120 странах, нагрузка на них уже «достигла
кризисной точки», но США не стали более защи�
щенными, говорится в докладе, представленном
в конгрессе США группой сенаторов и конгрес�
сменов�демократов во главе с лидером сенатско�
го меньшинства сенатором Гарри Ридом. «Фак�
ты не лгут – при администрации Буша и этом
республиканском конгрессе Америка стала ме�
нее защищенной, сталкивается с возросшим чи�
слом угроз и не готова к опасному миру, в кото�
ром мы живем», – заявил сенатор Рид на презен�
тации доклада, в котором собраны данные, ука�
зывающие на провалы во внешней политике ад�
министрации Буша и содержится вывод о том,
что США проигрывают в войне с международ�
ным терроризмом.

В докладе говорится о просчетах Белого дома
по Ираку, Ирану, КНДР и другим точкам, а также,
в частности, приводятся данные опроса среди ве�
дущих экспертов США по вопросам националь�
ной безопасности. Опрос показал, что 83% экс�
пертов считают, что за время пребывания админи�
страции Буша в Белом доме мир стал более опас�
ным для Америки и американцев. При этом ровно
столько же – 83% – респондентов выразили свое

несогласие с тезисом Буша о том, что США одер�
живают верх в войне с терроризмом. РИА «Ново�
сти», 6.9.2006г.

– В США будет создан первый в мире музей ма�
фии, который планируется открыть в 2008г. в Лас�
Вегасе (шт.Невада). Об этом газете «Чикаго три�
бьюн» сообщила заместитель главы департамента
городского управления Лас�Вегаса Бетси Фрету�
элл, по данным которой власти Лас�Вегаса только
что выделили из муниципального бюджета 7,5
млн.долл. на создание архитектурного проекта му�
зея. Общая стоимость музея мафии оценивается в
30 млн.долл. Музей разместится напротив мэрии
Лас�Вегаса в бывшем административном здании,
где раньше размещался сначала суд, а потом глав�
почтампт.

Инициатором создания музея выступил мэр
Лас�Вегаса, 67�летний Оскар Гудман, который ра�
нее в этом городе занимался юридической практи�
кой и прославился тем, что очень часто был адво�
катом известных американских мафиози, включая
Мейера Лански, Тони Спилотро, Ники Скарфо и
других. Гудман даже сыграл самого себя в кино�
фильме Мартина Скорцезе «Казино», в котором
рассказывается о роли мафии в появлении «игор�
ной столицы» США. «Мафия основала нас», гово�
рит о Лас�Вегасе Гудман, который признается в
интервью газете, что «они сделали меня богатым
человеком» и заявляет о своей полной поддержке
проекту. Для создания музея уже сформирован на�
блюдательный совет, в который вошли представи�
тели СМИ, местных туристичесикх организаций и
даже бывший руководитель отделения ФБР в Лас�
Вегасе, хотя некоторые опрошенные газетой быв�
шие сотрудники ФБР скептически и неодобри�
тельно отнеслись к необычной идее создания пер�
вого в США музея оргпреступности. РИА «Ново�
сти», 6.9.2006г.

– США провели удачные полномасштабные
испытания системы противоракетной обороны,
сообщил представитель Агентства по ПРО США
Крис Тэйлор. «Все прошло удачно. Противора�
кета была выпущена в 13.39 по местному време�
ни, перехват баллистической ракеты произошел
через семь минут. Все системы сработали нор�
мально», – сказал Тэйлор. Испытания первона�
чально были запланированы на четверг, но их
перенесли на пятницу из�за неблагоприятных
погодных условий в районе пуска баллистиче�
ской ракеты на авиабазе Кодиак на Аляске. У
США была возможность провести испытания в
промежуток времени между 10.00 и 15.00 по вре�
мени восточного побережья США. Испытания
состоялись чуть больше, чем за час до закрытия
благоприятного «окна» для запуска ракет, отме�
тил Тэйлор.

По замыслу учений, баллистическая ракета бы�
ла выпущена в район Тихого океана с базы на Аля�
ске. Ракета�перехватчик стартовала с базы ВВС
США Ванденберг (Vandenberg ) в Калифорнии и
через семь минут полета удачно перехватила учеб�
но�боевую цель. Эти испытания стали первой пол�
номасштабной проверкой боевой части противо�
ракеты. После отделения от трехступенчатой раке�
ты�носителя боевая часть противоракеты исполь�
зовала собственную силовую установку и оптиче�
ские сенсоры для наведения на цель и, сохраняя
высокую скорость, уничтожила «вражескую» ра�
кету.
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В рамках испытаний системы ПРО впервые
проверялась работа РЛС раннего предупреждения
на базе ВВС США «Биль» (Beale) в Калифорнии.
Этот радар отвечает за предоставление точной ин�
формации для траектории полета противоракеты
по направлению к цели. Контроль за противораке�
той осуществлялся из командного центра недале�
ко от Колорадо Спрингс (шт.Колорадо). По сло�
вам главы Агентства по ПРО США Генри Оберин�
га, главной целью испытаний является проверка
работоспособности оптических сенсоров боевой
части противоракеты. Он уточнил, что непосред�
ственно перехват ракеты является вторичной це�
лью испытаний. Оберинг сообщил, что следующее
испытание системы ПРО, в ходе которого плани�
руется перехват ракеты, запланировано на дек.
2006г. РИА «Новости», 1.9.2006г.

– В аэропортах США всем пассажирам при
досмотре придется снимать обувь для сканирова�
ния специальными рентгеновскими аппаратами,
сообщили в администрации транспортной безо�
пасности страны. «Теперь от всех пассажиров при
досмотре требуется снять обувь для проверки вме�
сте с ручной кладью. Неподчинившиеся этому
указанию не будут допущены до посадки на само�
лет», – говорится в сообщении администрации
транспортной безопасности. Власти просят отне�
стись с пониманием к новым требованиям. США
понизили уровень террористической угрозы с
«критического» (красного) до «высокого» (оран�
жевого) для рейсов, прибывающих в американ�
ские аэропорты из Великобритании. Для всех
остальных коммерческих рейсов установлен «вы�
сокий» уровень опасности. Такие меры были при�
няты после того, как власти Великобритании
объявили о предотвращении терактов на самоле�
тах.

Администрация транспортной безопасности
рекомендует пассажирам во избежание задержек
при досмотре сдавать в багаж все жидкости и гели,
в т.ч. шампунь, зубную пасту, духи. В ручную
кладь из жидкостей разрешается брать только ле�
карства и молоко для грудных детей (или его заме�
нитель), причем пассажиру не нужно пробовать их
на вкус в присутствии офицера охраны. В салон
самолета можно будет взять и электронные
устройства: ноутбуки, мобильные телефоны, плее�
ры. Разрешено брать с собой в салон некоторые
предметы косметики, например, губную помаду.
По информации администрации транспортной
безопасности, для пассажиров, отправляющихся в
любую страну, кроме Великобритании, дополни�
тельная проверка непосредственно перед посад�
кой в самолет проводиться не будет. РИА «Ново�
сти», 14.8.2006г.

– Власти США в минувшее воскресенье пони�
зили уровень опасности для полетов на граждан�
ской авиации с «красного», то есть критического,
до «оранжевого», или четвертого по принятой пя�
тибалльной шкале оценок. На этот шаг Соединен�
ные Штаты пошли после объявленного аналогич�
ного снижения уровня террористической угрозы в
Великобритании. Чрезвычайные меры безопасно�
сти в аэропортах Великобритании и США после�
довали за раскрытием на прошлой неделе британ�
ской полицией террористического заговора с це�
лью осуществления взрывов на борту лайнеров,
направляющихся из британских аэропортов в
США.  РИА «Новости», 14.8.2006г.

– Меры безопасности в аэропортах США будут
постоянно оцениваться и совершенствоваться,
исходя из обстоятельств. Об этом говорится в
пресс�релизе министерства внутренней безопас�
ности США. «Администрация транспортной безо�
пасности США принимает ряд серьезных мер бе�
зопасности – некоторые из них видны, другие
скрыты от глаз пассажиров. Эти меры будут по�
стоянно оцениваться и совершенствоваться, исхо�
дя из обстоятельств», – сообщает министерство.
Накануне, в результате объявления властями Ве�
ликобритании о раскрытии террористического за�
говора, уровень террористичекой угрозы на авиа�
линиях в США был поднят на одну ступень и стал
«оранжевым», что показывает высокую опасность.
Для рейсов же из Великобритании определен са�
мый высокий уровень опасности – «красный», то
есть критический. Официальные лица, отвечая на
вопросы журналистов, затрудняются с определен�
ностью говорить о сроках применения повышен�
ных мер безопасности. Министерство внутренней
безопасности США просит отнестись граждан с
пониманием к ситуации и соблюдать спокойствие
во время досмотров.

Как отметил глава министерства внутренней
безопасности Майкл Чертофф, уровень безопас�
ности был поднят из�за того, что, возможно, ан�
глийским правоохранительным органам так и не
удалось поймать всех террористов, которые могли
быть причастны к подготовке взрывов в 10 самоле�
тах трех американских авиакомпаний и одной ан�
глийской. По данным источников в разведведом�
стве США, всего в террористическом заговоре мо�
гли участвовать до 50 чел. Однако все основные
участники уже задержаны. В результате спланиро�
ванных действий британской полиции и разведки
были арестованы 24 подозреваемых, один из кото�
рых позже был отпущен без предъявления обвине�
ний. Ввиду повышения уровня террористической
угрозы служба федеральных маршалов будет рабо�
тать в усиленном режиме на рейсах между Велико�
британией и США, говорится в сообщении. РИА
«Новости», 12.8.2006г.

– 4 авг. 2006г. Государственный департамент
США объявил о введении с 28 июля 2006г. санк�
ций против ряда зарубежных компаний, в т.ч. «Ро�
соборонэкспорт» и «Сухой», по обвинению в на�
рушении американского закона 2000г. о режиме
нераспространения в отношении Ирана. Санкции
включают полный запрет на сотрудничество аме�
риканских правительственных ведомств с этими
компаниями, а также запрет на поставку им това�
ров, включенных в списки контролируемых.
www.economy.gov.ru, 11.8.2006г.

– США планируют разместить новейшие воен�
ные самолеты F�22 Raptor на Аляске и Гавайских
островах для усиления военного влияния в Азиат�
ско�тихоокеанском регионе, сообщает пресс�
служба ВВС США. «Я очень взволнован тем фак�
том, что в тихоокеанском регионе появится новая
возможность доминирования. Самолеты F�22, ко�
торые в скором времени будут размещены на Аля�
ске и в среднесрочной перспективе на Гавайских
островах, демонстирируют серьезное намерение
США сохранить безопасность и стабильность в ре�
гионе для блага нашей страны, а также наших дру�
зей и союзников», – говорится в заявлении коман�
дующего тихоокенаскими силами генерала Пола
Хестера (Paul Hester).
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Со следующего года планируется размещение
новейших самолетов на авиабазе ВВС США Эль�
мендорф на Аляске (Elmendorf Air Force Base).
Всего на этой базе планируется разместить две эс�
кадрильи полной боевой готовности, в которые
войдут 36 новых боевых машин и обслуживающее
подразделение. Размешение Рапторов на Гавай�
ских островах на авиабазе Хикам (Hickam Air For�
ce Base) планируется завершить до 2011г. Как зая�
вила представитель тихоокеанского командования
Эллисон Фарабо (Allison Farabaugh), к концу
2007г. будут завершены предварительные меро�
приятия для последующего размещения самоле�
тов на авиабазе. Всего в Хикаме планируется раз�
местить 18 F�22. На них будет летать 199�ая эскад�
рилья Национальной гвардии.

Имеющиеся F�22 Raptor базируются на авиаба�
зе в Лэнгли в штате Вирджиния и уже произвели
впечатление на экспертов, отмечает пресс�служба
ВВС США. В июне они прошли «боевое креще�
ние» в ходе двухнедельных учений на Аляске, где
доказали свою боеспособность, проведя учебный
воздушный бой в неравных условиях – против од�
ного F�22 вели бой четыре других самолета, уточ�
няет пресс�служба. Однако, как отмечают воен�
ные, наиболее важным моментом является то, что
новый самолет в значительной степени усиливает
боевую мощь при взаимодейсвтии с другими само�
летами, такими как F/A�18 Hornets, F�15 Eagles, F�
15E Strike Eagles, E/A�6B Prowlers и E�2C Hawkey�
es. Высокую оценку новому самолету дал и коман�
дующий ВВС США Майкл Уэнн (Michael Wynne),
выступая перед сенатским подкомитетом по во�
оруженным силам.

Пентагон планирует до 2012г. получить 183 но�
вых самолета F�22, 126 из них будут находится в
постоянной боевой готовности, тогда как осталь�
ные будут оставаться в резерве или использоваться
для испытаний и обучения пилотов. На Хикаме
планириуется разместить восемь транспортных
самолетов C�17 Globemaster III. Кроме усиления
доминирования в воздушном пространстве, как
сообщают местные СМИ, США намерены разме�
стить на Хикаме новую атакующую атомную под�
водную лодку и новую ударную бригаду на самой
крупной армейской базе на Гавайских островах
Шофилд Барракс (Schofield Barracks). РИА «Ново�
сти», 10.8.2006г.

– К концу I пол. 2008г. США ликвидируют во�
енную базу на итальянском архипелаге Маддалена
(Maddalena) рядом с Сардинией, сообщает коман�
дование ВМФ США. Командование американ�
ского Военно�морского флота сообщило об этом
решении итальянскому министерству обороны. В
свою очередь Минобороны Италии уведомило ре�
гиональные власти Сардинии.

База на архипелаге Маддалена была создана в
1972г. для обеспечения технической поддержки
атомных подводных лодок. Ее организация обго�
варивалась секретным соглашением, заключен�
ным между Италией и США. Однако администра�
ция Сардинии не раз указывала американцам, что
присутствие американской военной базы посреди
национального парка Маддалена наносит вред.
Американцы, со своей стороны, согласилась, что в
нынешней ситуации, когда приоритетом является
борьба с терроризмом, база на островах Маддале�
на более не является стратегически необходимой.
«Базы с такими характеристиками более не явля�

ются востребованными, поскольку нам нужно бо�
роться с совершенно новыми угрозами», – заявил
представитель Пентагона Джо Карпентер (Joe Car�
penter). РИА «Новости», 9.8.2006г.

– CША поддерживают работу и инициативу
центральноазиатских стран по созданию в регионе
зоны, свободной от ядерного оружия. Об этом на
встрече с журналистами в Ташкенте заявил заме�
ститель Госсекретаря США Ричард Баучер. Он от�
метил, что США давно сотрудничают со странами
ЦА по этому вопросу: «И я думаю, что это сотруд�
ничество будет продолжаться и впредь». Говоря о
сотрудничестве в целом, высокопоставленный чи�
новник Госдепа США подчеркнул, что «США
изыскивают новые возможности для дальнейшего
сотрудничества с Узбекистаном». «Та основа на�
шего сотрудничества, которая была в 2002г. , оста�
ется в силе», – сказал он. – «Мы здесь будем не для
того, чтобы разыгрывать какие�то игры и не хотим
представлять здесь некие силы. Мы уважаем со�
трудничество Узбекистана с соседними странами,
в т.ч. с Россией и Китаем». При этом Баучер сооб�
щил, что в ходе беседы с президентом Узбекистана
стороны обсуждали вопросы сотрудничества двух
стран в сфере безопасности, в частности, в борьбе
с терроризмом, наркотрафиком и нераспростра�
нением оружия, а также обсудили вопросы даль�
нейшего экономического сотрудничества. ИА
Regnum, 9.8.2006г.

– Госдепартамент США не собирается досроч�
но отменять санкции против российских компа�
ний «Сухой» и «Рособоронэкспорт». В американ�
ском внешнеполитическом ведомстве 8 авг. под�
черкнули, что «санкции введены 28 июля 2006г. и
будут действовать ровно два года». «Это закон
США. Досрочно отменить санкции может только
госсекретарь, но пока у нас нет данных, что Кон�
долиза Райс собирается это сделать», – сказал со�
беседник.

Представитель госдепартамента США не ис�
ключил, что частные американские компании мо�
гут не попадать под действие санкций. По его сло�
вам, «абсолютный запрет на сотрудничество рас�
пространяется на правительственные структуры,
а в частном секторе многое зависит от соответ�
ствующих лицензий, и это уже работа юристов». 4
авг. стало известно, что госдепартамент США
объявил о введении санкций против ФГУП «Ро�
соборонэкспорт» и компании «Сухой». Формаль�
ным основанием для этого шага стало нарушение
этими компаниями американского закона шести�
летней давности «О нераспространении в отно�
шении Ирана», который запрещает сотрудниче�
ство с этой страной в сфере распространения ору�
жия массового уничтожения. ИА Regnum,
8.8.2006г.

– Введенные США односторонние санкции
против 7 компаний из России, Индии, КНДР и
Кубы предусматривают, прежде всего, прекраще�
ние правительством США любого делового со�
трудничества с этими юридическими лицами.
Кроме того, американским властям отныне запре�
щено оказывать этим фирмам какое�либо содей�
ствие и продавать им товары и технологии военно�
го назначения. Об этом говорится в так называе�
мом Федеральном регистре – сборнике официаль�
ных документов правительства США, в котором в
пятницу размещено уведомление о применении
карательных мер против 7 компаний.
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В «черный список» вошли: «Рособоронэк�
спорт» и «Сухой» (Россия); Korea Mining and Indu�
strial Development Corporation, Korea Pugang Tra�
ding Corporation; Center for Genetic Engineering and
Biotechnology (Куба); Balaji Amines, Prachi Poly
Products (Индия). Они обвиняются в передаче
Ирану оборудования и материалов, способных со�
действовать производству «оружия массового
уничтожения и крылатых или баллистических ра�
кетных систем». Решение о введении санкций,
юридически вступившее в силу 28 июля, было
принято 25 июля на основе американского Закона
о нераспространении в отношении Ирана от
2000г. Карательные меры будут действовать в тече�
ние 2 лет. Правом досрочно вывести какую�либо
из указанных компаний из�под действия санкций
обладает госсекретарь США. Прайм�ТАСС,
7.8.2006г.

– Маршрут транзитных полетов через Велико�
британию самолетов США с вооружениями в Из�
раиль изменен. Американские самолеты с грузами
военного назначения должны совершать посадку
для дозаправки не в международном аэропорту
Прествик близ шотландского Глазго, а на избран�
ных британских базах ВВС.

Один самолет США дозаправился в Шотлан�
дии в минувшую субботу, а второй должен просле�
довать с дозаправкой в Великобритании в Тель�
Авив сегодня. Два аналогичных самолета США со�
вершили посадку в Прествике в прошлые выход�
ные. Еще один военно�транспортный «Геркулес»
садился в этом аэропорту 26 июля.

В Прествике 150 активистов провели демон�
страцию протеста против остановок американ�
ских самолетов с вооружениями для Израиля.
«Эти бомбы применяются для осуществления
атак на мирных жителей в Ливане», – подчеркнул
Аамер Анвар, юрист общественной коалиции
«Остановить войну», которая организовала ак�
цию. Коалиция поставила продолжающуюся
транспортировку в вину властям Шотландии и
Управления гражданской авиации Великобрита�
нии, обвинив их «в нарушении международного
права».

Глава МИД Великобритании Маргарет Беккетт
ранее выразила недовольство тем, что США поль�
зуются Прествиком для транспортировки грузов
военного назначения, не утруждая себя заблаго�
временным получением разрешения у союзника.
Президент Джордж Буш в минувшую пятницу
принес извинения находящемуся в США с визи�
том британскому премьеру Тони Блэру за несо�
блюдение должных процедур оформления авиа�
транзитов. Прайм�ТАСС, 31.7.2006г.

– Россия и США выступили с совместным за�
явлением по борьбе с актами ядерного террориз�
ма, заявил сегодня Владимир Путин на совме�
стной пресс�конференции с президентом США
Джорджем Бушем, передает агентство со ссылкой
на РИА «Новости».

«Оно (заявление) подтверждает единое стре�
мление России и США бороться с этой опасной
угрозой и открывает новые пути для общих дей�
ствий», – сказал В. Путин. «Наши страны, таким
образом, демонстрируют решимость принимать
самые серьезные меры по предотвращению прио�
бретения, перевозки или применения террориста�
ми ядерных и радиоактивных материалов. А также
самодельных взрывных устройств, произведенных

на основе таких материалов», – заявил глава рос�
сийского государства.

В. Путин также отметил, что «не менее важно
исключить любую возможность враждебных дей�
ствий против ядерных объектов». «Рассчитываем,
что наша инициатива привлечет к себе должное
внимание со стороны других участников «Группы
восьми» и выльется в конкретные совместные ре�
шения», – сказал президент России. KZ�today,
15.7.2006г.

– США провели успешные испытания высот�
ной системы противоракетной обороны (ПРО),
сообщило Агентство по ПРО США. «Испытания,
в ходе которых проверялась работоспособность
Терминала по защите пространства на больших
высотах (THAAD), были проведены на полигоне
Белые Пески в штате Нью�Мексико. Все поста�
вленные задачи были выполнены», – говорится в
сообщении Агентства.

Как отмечается в сообщении, испытывался
весь комплекс в целом: пусковая установка, радар,
системы связи и запуска, а также ракета�перехват�
чик. «Основной задачей учений было продемон�
стировать способность самонаводящейся системы
ракеты�перехватчика находить цель – баллистиче�
скую ракету – на больших высотах, но в пределах
земной атмосферы», – отмечает Агентство.

В ходе испытаний была запущена в виде мише�
ни ракета «Хира» (Hera) с неразделяющейся бое�
головкой и, несмотря на то, что это не являлось
основной задачей, она была успешно уничтожена
ракетой�перехватчиком. Первоначально эксперты
расчитывали получить лишь информацию о том,
может ли ракета�перехватчик определить цель и
отслеживать ее в полете, говорится в сообщении.

Терминал по защите пространства на больших
высотах предназначен для перехвата всех типов
баллистических ракет.

В пресс�службе Пентагона сообщили, что
THAAD – «очень мобильная система, которая мо�
жет быть переброшена в считанные часы в любую
точку мира». Как сообщил представитель Агент�
ства по ПРО Рик Ленер (Rick Lehner), до конца го�
да США планируют провести еще два испытания
системы ПРО. «Испытания с применением балли�
стической ракеты дальнего радиуса действия
пройдут в конце авг. – начале сент., и в их ходе не
планируется перехват ракеты. Будут протестиро�
ваны системы слежения ПРО», – сказал Ленер.

По его словам, испытания с запуском противо�
ракеты и уничтожением баллистической ракеты
дальнего радиуса действия запланированы на ко�
нец 2006г. «Если не все будет готово, то, возмож�
но, эти испытания мы перенесем на начало
2007г.», – отметил Ленер. Он уточнил, что балли�
стическая ракета�мишень будет запущена с поли�
гона на Аляске, а противоракета – из Калифор�
нии. Сейчас же прошли испытания с применени�
ем баллистической ракеты ближнего радиуса дей�
ствия. РИА «Новости», 14.7.2006г.

– Командный корабль ВМС США Blue Ridge
прибыл 27 июня во второй половине дня в порт
Шанхая, начав четырехдневный дружественный
визит в этот мегаполис.

800 адмиралов и матросов ВМС США были
встречены в порту ВМС НОАК. Это четвертый ви�
зит Blue Ridge в Шанхай с 1989г. С капитаном аме�
риканского корабля Джефом Барткоски встретил�
ся командир шанхайской базы ВМС НОАК Ван
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Дэдин. В программе визита запланированы дру�
жеский матч по баскетболу и совместный концерт
военных оркестров. Синьхуа, 28.6.2006г.

– 9 июня 2006г. замминистра торговли США
Д.Маккормик выступил с докладом на тему «По�
литика в отношении Китая и торговля высокими
технологиями» на мероприятии, организованном
вашингтонским Центром стратегических и меж�
дународных исследований. Он, в частности, отме�
тил, что в последнее время были приняты меры по
усилению контроля за экспортом в Китай товаров
и технологий двойного назначения. www.econo�
my.gov.ru, 27.6.2006г.

– Военные учения под названием Valiant Shield
2006, проведенные американскими войсками на
днях в Гуаме, стали маневрами, куда американцы
направили авианосцев больше, чем за предыду�
щие 10 лет. Народно�освободительная армия Ки�
тая впервые была приглашена на учения, поэтому
маневры вызвали большое внимание. Китайская
сторона присутствовала на учениях американских
войск – это энергичный сигнал военных обменов
между Китаем и США, его значение выходит за
чисто военную сферу.

Отношения между китайскими и американски�
ми вооруженными силами являются важной со�
ставной частью отношений между государствами.
Китайская сторона всегда позитивно относилась к
развитию военных связей. В последние годы отно�
шения между армиями постепенно восстанавли�
ваются и развиваются, демонстрируют благопри�
ятную тенденцию: взаимные визиты между вы�
сшими военачальниками, обмены между вузами,
технические контакты осуществляются по согла�
сованному плану. Именно в таких условиях глав�
нокомандующий Тихоокеанским командованием
ВС США Уильям Фэллон, посетивший Китай в
мае с.г., пригласил китайских военных на указан�
ные маневры. Одновременно китайская сторона
тщательно рассматривает вопрос о приглашении
американской стороны на военные маневры в
КНР соответствующего уровня.

Во время маневров в Гуаме делегация осмотре�
ла стратегический бомбардировщик «В�2» и кры�
латые ракеты AGM�86C, другое передовое осна�
щение, поднималась на три авианосца, близко
рассмотрела все самолеты, находившиеся на их
борту, посетила операционный и командный
пункт авиации, которые находились в боевом со�
стоянии. С точки зрения содержания, это отнюдь
не является важной тайной. Ограниченное содер�
жание посещений свидетельствует о том, что пер�
вое наблюдение маневров американских сил ки�
тайскими военными в большей степени отражает
общее пожелание китайских и американских во�
оруженных сил к продолжительному расширению
контактов и повышению уровня взаимного дове�
рия. Его символическое значение превысило ре�
альное. Одновременно это событие также показа�
ло, что в военных обменах между Китаем и США
еще необходимо преодолеть некоторые препят�
ствия.

Самое большое препятствие, существующее в
них, заключается в том, что США настойчиво про�
пагандируют теорию «военной угрозы» со сторо�
ны Китая. Они остерегаются Китая, считая, что
КНР – самый крупный потенциальный военный
противник. Такие разговоры не имеют никаких
оснований. Китай должным образом развивает

свои оборонные силы на основе экономического
развития, в этом нет ничего предосудительного.
Его действия не угрожают какой�либо стране, тем
более США, которые являются военной сверхдер�
жавой. Однако подобные высказывания мешают
продолжительному содержательному сотрудниче�
ству между армиями Китая и США в таких сферах,
как подготовка кадров в военной области и улуч�
шение командирских навыков, а также обмены
снаряжением.

Другая проблема китайско�американских во�
енных обменов заключается в том, что США на�
стойчиво обвиняют программу военного развития
Китая в «нетранспарентности». На самом деле аб�
солютной транспарентности не существует. Так,
военные учения в Гуаме не дали представления об
их центральном звене. Пентагон можно посещать
свободно, но его подземный командный пункт
скрыт от общественности. Транспарентность дол�
жна носить взаимный характер. Очевидно, что в
последние годы Китай много сделал в этом напра�
влении. Все больше китайских военных выезжают
за рубеж и участвуют в миротворческих и антитер�
рористических совместных операциях, оказании
гуманитарной помощи и других международных
действиях, широко развертывают многосторон�
ние военные обмены, практическими шагами
создают имидж открытости, транспарентности и
стремления к миру. Наряду с «выходом за рубеж»
китайские военные с открытой душой приглаша�
ют иностранных коллег в КНР. Например, Китай
несколько раз приглашал американских предста�
вителей на военные учения, проводимых внутри
страны. Во время визита в КНР в окт. минувшего
года министр обороны США Дональд Рамсфелд
никак не ожидал, что китайская сторона органи�
зует ему посещение некоторых ключевых ве�
домств.

Проявление искренности сторонами является
ключом к расширению военных обменов. Однако
США, с одной стороны, высказывают надежду на
то, что Китай будет ответственной стороной,
имеющей общие интересы с ними, и конструктив�
ной силой международного сообщества, а с другой
– раздувают различные версии «китайской угро�
зы». Это, разумеется, не способствует здоровому и
стабильному развитию отношений между двумя
странами, включая военную сферу. «Укрепление
доверия, уменьшение препятствий, развитие со�
трудничества и отсутствие конфронтации» – это
руководящие принципы урегулирования китай�
ско�американских отношений и венных связей
сторон. Способом устранения сомнений и оши�
бочных представлений является укрепление обме�
нов в военной области. В процессе их стороны ук�
репляют взаимопомимание и доверие, снимают
сомнения, расширяют точки соприкосновения,
стимулируют сотрудничество. Только таким обра�
зом обмены между китайскими и американскими
вооруженными силами могут перейти от символи�
ческих к практическим, станут своеобразным
ускорителем развития отношений двух стран. Ав�
тор – Линь Чжиюань, заместитель заведующего
первой канцелярией отдела по изучению военного
дела в мире при Академии военных наук КНР.
«Женьминь Жибао», 26.6.2006г.

– Каждый час войны в Ираке обходится США в
9 млн.долл., сообщил на заседании сената сена�
тор�демократ Том Харкин. Сославшись на вы�

152 www.army.polpred.ruÑØÀ



кладки главного контрольного управления кон�
гресса США, Харкин сообщил, что США расходу�
ют на войну в Ираке 6,4 млрд.долл. в месяц. Сена�
тор сообщил, что будет голосовать за обе поправки
к военному бюджету на 2007г., в одной из которых
предлагается вывести все американские войска из
Ирака до 1 июля 2007г. В другой вместо этого
предлагается уже до конца текущего года начать
«поэтапный вывод» войск США из Ирака.

Обе резолюции, дебаты по которым начались в
среду и закончились незадолго до полуночи по ва�
шингтонскому времени (08.40 мск), внесены де�
мократами и имеют мало шансов быть принятыми
сенатом, где большинство мест у республиканцев,
поддерживающих позицию Джорджа Буша, отка�
зывающегося назвать сроки вывода войск США из
Ирака. Сенатор Харкин является автором внесен�
ной в сенат отдельной резолюции, в которой со�
держится запрет на «сохранение постоянного при�
стуствия или наличие постоянных военных баз
США в Ираке». В этой же резолюции записано,
что США «не должны пытаться контролировать
поток иракской нефти», а также, что американ�
ские вооруженные силы «должны быть передисло�
цированы из Ирака после завершения конститу�
ционного процесса в Ираке или до 31 дек. 2006г.».
Резолюция Харкина внесена в сенатской комитет
по иностранным делам и ее текст аналоничен ре�
золюции, внесенной ранее в палату представите�
лей конгресса группой конгрессменов, включая
шестерых республиканцев. РИА «Новости»,
22.6.2006г.

– Представитель Белого дома США Тони Сноу
19 июня распространил заявление, в котором го�
ворится, что США и Россия уже приняли решение
о повторном продлении на 7 лет (до 2013г.) срока
действия программы сотрудничества по уменьше�
нию угроз, которая была подписана в 1992г. для
ликвидации оружия массового уничтожения.

Попытки террористов получить оружие массо�
вого уничтожения для совершения террористиче�
ских атак являются одной из самых серьезных
угроз, стоящих перед миром. Программа сотруд�
ничества по уменьшению угроз является одним из
ключевых путей противодействия этой угрозе,
указал Т. Сноу. После начала осуществления дан�
ной программы тыс. ракет и боеголовок были де�
монтированы или уничтожены, на некоторых рос�
сийских базах ядерного оружия с помощью США
была сделана модернизация. В рамках данной
программы была оказана помощь Казахстану, Бе�
ларуси и Украине в превращении их в страны, где
нет ядерного оружия и системы запуска стратеги�
ческого оружия, а также многим другим странам в
предотвращении распространения ядерных мате�
риалов.

Программа сотрудничества по уменьшению
угроз предусматривает, что США окажут помощь
России в демонтаже и уничтожении оружия мас�
сового уничтожения бывшего СССР, срок про�
граммы – 7 лет. В 1999г. обе стороны согласились
продлить срок действия программы до 2006г.
Синьхуа, 20.6.2006г.

– США и Россия подписали протокол о прод�
лении еще на 7 лет соглашения о программе сов�
местного уменьшения угрозы, сообщила пресс�
служба Белого дома. Документ первоначально был
подписан в 1992г. при президенте США Джордже
Буше�старшем при активном участии сенаторов

Ричарда Лугара и Сэма Нанна. Соглашение, кото�
рое продлевалось в 1999г., позволило «деактиви�
ровать тысячи ракет и боеголовок», указывается в
сообщении. Программа по уменьшению угрозы
оказывает содействие в завершении мер по обес�
печению безопасности на российских хранилищах
боеголовок в соответствии с Братиславской ини�
циативой в сфере ядерной безопасности, указыва�
ется в сообщении Белого дома. РИА «Новости»,
20.6.2006г.

– В США правозащитная организация Амери�
канский союз гражданских свобод подала иск на
Пентагон с целью заставить военное ведомство
рассекретить базы данных на антивоенные орга�
низации и их активистов, говорится в пресс�рели�
зе этой организации. «Армия США не должна за�
ниматься поддержанием секретных баз данных о
законных действиях лиц и организаций. Любые
действия армии в области мониторинга критики
действующей администрации США является ос�
корблением власти и оскорблением доверия», –
приводятся в пресс�релизе слова адвоката союза
Бена Визнера (Ben Wizner). В иске говорится о
том, что Пентагон отказывается действовать в со�
ответствии с законом о свободе информации и не
предоставляет правозащитным организациям до�
ступа к секретной базе данных, где хранится ин�
формация об антивоенных выступлениях и их
участниках. Речь идет о таких известных в США
антивоенных организациях, как Американский
союз гражданских свобод, Комитет друзей амери�
канской армии, Гринпис, Ветераны за мир, Объе�
динение за мир и справедливость, а также еще о 26
различных региональных организациях.

Запрос в соответствии с законом о свободе сло�
ва правозащитная организация подала в Пентагон
1 фев. 2006г. после сообщений СМИ о том, что во�
енное ведомство ведет секретное наблюдение за
антивоенными выступлениями и акциями проте�
ста, антивоенными организациями. В середине
дек. прошлого года в американских СМИ появи�
лись сообщения о том, что военная разведка сле�
дит за антивоенными демонстрациями в США.
Тогда телеканал MSNBC сделал такой вывод, ос�
новываясь на данных секретного 400�страничного
документа американского военного ведомства,
попавшего в распоряжение телекомпании. В част�
ности, телекомпания приводила занесенный в
этот документ факт встречи полтора года назад не�
большой группы антивоенных активистов в город�
ке Лейк Уорт (Lake Worth) (штат Флорида), кото�
рая намеревалась провести акцию против вербов�
ки Пентагоном школьников старших классов в ря�
ды американской армии. Секретный документ на�
зывает эту встречу «угрозой».

Тогда Пентагон отказался комментировать, ка�
ким образом у военных оказалась информация о
встрече антивоенных активистов в Лейк Уорте и
почему антивоенные митинги представляют угро�
зу. База данных, попавшая в распоряжение телека�
нала, содержит информацию о 50 антивоенных
митингах, в т.ч. и тех, которые проходили далеко
от каких�либо военных объектов или рекрутских
центров. Телеканал отмечает, что еще в дек. 1982г.
была принята директива, ограничивающая дей�
ствия военных по сбору информации о гражданах
США. Однако документы военного ведомства, ко�
торые попали в распоряжение телекомпании, сви�
детельствуют о том, что Пентагон пристально сле�
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дит за происходящим внутри страны. «Мы отмеча�
ем увеличившийся объем общения и моральной
поддержки между группами протестующих через
интернет», – отмечается в одном из документов
военного ведомства США под грифом «секретно».

Бывший военный разведчик Кристофер Пайл
(Christopher Pyle) рассказал в интервью телеком�
пании, что во времена войны во Вьетнаме Пента�
гон уже проводил подобные мероприятия по
слежке за гражданами США. Тогда стало известно
о том, что американское военное ведомство собра�
ло информацию, по крайней мере, на 100 тыс.
граждан США, и, как минимум, 100 агентов воен�
ной разведки занимались слежкой внутри страны.
По словам Пайла, который принимал участие в
разработке закона, ограничивающего разведыва�
тельную деятельность Пентагона внутри страны,
«некоторая информация из базы данных говорит о
том, что военные находятся в опасной близости к
повторению старых ошибок». «Документ говорит
о том, что военная разведка снова проводит рас�
следования гражданской политической активно�
сти. Армия давала обещание, что этого больше не
повторится», – говорит Пайл, который является
профессором в Холиок Колледже в Массачусетсе
(Mt.Holyoke College in Massachusetts).

В самом Пентагоне заявили, что подобная ин�
формация собирается законными путями и ее ис�
пользование строго ограничено. «министерство
обороны использует контрразведывательную ин�
формацию и информацию, полученную от право�
охранительных органов, которая собрана закон�
ным путем правоохранительными агентствами», –
сказал официальный представитель Пентагона
Майкл Шаверс (Michael Shavers). По его словам,
использование такой информации строго ограни�
чено, она должна быть связана с работой по защи�
те объектов Минобороны, его интересов и персо�
нала.

В то же время стало известно, что Пентагон не
только следит за антивоенными демонстрациями
и активистами, но и занес некоторых из них в
«черный список» потенциальных террористов. За�
меститель главы Пентагона Роджер Рогальски
(Roger Rogalski) признал, что Пентагон по ошибке
приписал мирных демонстрантов к возможным
внутренним террористическим угрозам.

«Последняя проверка системы докладов об
угрозах и местных исследованиях (Threat and Local
Observation Notice – TALON) выявила небольшую
группу сообщений, которые не подходят под кри�
терии системы. Эти сообщения касаются вну�
триамериканских антивоенных акций протеста
или демонстрантов, которые потенциально могли
представлять угрозу для военных объектов и пер�
сонала», – говорится в письме Рогальски, которое
он направил в адрес сенатора Патрика Лихая (Pa�
trick Leahy), который потребовал от военного ве�
домства ответов по процессу идентификации про�
тестующих внутри страны как «подозрительных
лиц», а также ратовал за их исключение из списка
в том случае, если они были внесены туда по
ошибке. Это письмо попало в распоряжении теле�
компании MSNBC.

Как отмечается в письме, 43 имени, появив�
шихся в «черном списке» по ошибке, уже удалены
из системы учета потенциальных угроз. Они не от�
носятся к потенциальным зарубежным террори�
стам и не должны были оказаться в этом списке.

Программа TALON была инициирована Полом
Вульфовицем в 2003г. во время его работы в Пен�
тагоне. Программа должна была отслеживать лиц
и организации, которые могут иметь какое�либо
отношение к терроризму. РИА «Новости»,
17.6.2006г.

– В США пройдет торжественная церемония
присвоения имени новой подводной лодки класса
Вирджиния. Об этом сообщили в пресс�службе
Пентагона. «Новейшая ударная подлодка ВМС
США будет названа во время торжественной цере�
монии в городе Гротон (штат Коннектикут).
Третья подлодка класса Вирджиния, SSN 776 по�
лучит имя Гавайи в честь значительной поддерж�
ки, которую ВМС получили от жителей Гавайских
островов и в честь богатого наследия подводных
сил на тихоокеанском театре военных действий»,
– говорится в сообщении американского военно�
го ведомства. В ходе торжественной церемонии
бутылку шампанского о борт подлодки разобьет
«крестная» боевого корабля губернатор Гавайев
Линда Лингл (Linda Lingle), сообщает Пентагон.
«Подлодка оснащена усовершенствованной си�
стемой, обеспечивающей снижение заметности
(stealth), обладает мощными возможностями веде�
ния наблюдения и специальным повышенным
боезапасом, что отвечает многозадачным потреб�
ностям ВМС США», – отмечает Пентагон.

По данным пресс�службы, подлодка несет про�
тиволодочное и противокорабельное вооружение,
может осуществлять выброс и поддержку десанта
и скрытную установку минных заграждений. Кро�
ме этого, подлодка сможет вести скрытное наблю�
дение за наземными целями и поражать их при по�
мощи установленных на нее крылатых ракет То�
магавк. На подлодку уже назначен капитан – им
стал Дэвид Солмс (David Solms), уроженец Коло�
радо Спрингс (штат Колорадо), который возгла�
вит команду из 134 офицеров и военнослужащих
срочной службы. Водоизмещение подлодки соста�
вляет 7,8 тыс.т., ее длинна 116 м., ширина 10,5 м.,
скорость свыше 25 узлов. Примечательно, что ре�
актор подлодки не требует заправки ядерным то�
пливом на протяжении всего срока службы АПЛ,
что снижает цену эксплуатации и увеличивает
скрок службы. РИА «Новости», 17.6.2006г.

– Администрация Джорджа Буша ввела санк�
ции против 4 компаний из Китая за поставки ра�
кетных компонентов в Иран. Как сообщает пресс�
служба министерства финансов США, санкции
наложены на Beijing Alite Technologies Company,
Ltd. (ALCO); LIMMT Economic and Trade Compa�
ny, Ltd.; China Great Wall Industry Corporation
(CGWIC), а также на China National Precision
Machinery Import/Export Corporation (CPMIEC).
Санкциям подвергнута базирующаяся в Калифор�
нии американская компания G.W. Aerospace, Inc.,
являющаяся представительством China Great Wall
Industry Corporation (CGWIC) в США. Эти компа�
нии «поставляли иранским вооруженным силам и
иранским распространителям (оружейных техно�
логий) связанные с ракетами компоненты и ком�
поненты двойного назначения», – говорится в
распространенном в Вашингтоне заявлении заме�
стителя министра финансов США по борьбе с тер�
роризмом и финансовой разведке Стюарта Ливи
(Stuart Levey). РИА «Новости», 14.6.2006г.

– Палата представителей конгресса США на
заседании приняла законопроект о дополнитель�
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ном выделении 66 млрд.долл. на войну в Ираке и
Афганистане. Данные расходы являются частью
дополнительных бюджетных ассигнований на
тек.г. в 94,5 млрд.долл., одобренных палатой при
351 голосе и «за» и 67 «против». Документ предус�
матривает ассигнования на борьбу с угрозой эпи�
демии «птичьего гриппа», преодоление послед�
ствий урагана «Катрина», а также усиление охра�
ны границ США. РИА «Новости», 13.6.2006г.

– Raytheon образовала альянс с Kongsberg De�
fense & Aerospace и Ericsson Microwave Systems для
участия в тендере на поставку зенитно�ракетного
комплекса очень малой дальности (ЗРКОМД, ан�
глийский акроним VSHORADMS), системы про�
тивовоздушной обороны (ПВО) с сетевой архи�
тектурой для защиты сухопутных войск и отдель�
ных стратегических объектов Эстонии.

Raytheon, Kongsberg и Ericcson дали этому сов�
местному проекту название «Raytheon Nordic te�
am» (Северная команда Raytheon). Главным по�
дрядчиком выступит компания Raytheon Missile
Systems со штаб�квартирой в г.Тускон, Аризона,
которая поставит для данного комплекса ПВО зе�
нитные ракеты и пусковые устройства, и осуще�
ствит интеграцию системы. Для подготовки кон�
курсного предложения компания Kongsberg De�
fense & Aerospace, базирующаяся в г.Билингстад,
Норвегия, поставит систему С4I (система коман�
дования, управления, связи, компьютеров и раз�
ведки целей). Компания Ericsson Microwave Sy�
stems, Гетеборг, Швеция, поставит радиолока�
ционную станцию поиска и наблюдения за воз�
душными целями.

«Мы собрали команду лидеров оборонного
комплекса для того, чтобы предоставить мини�
стерству обороны Эстонии конкурентоспособное
предложение, обеспечивающее решающее преи�
мущество на современном поле боя», — заявил
Джим Райли (Jim Riley), вице�президент отдела
наземных боевых действий компании Raytheon.
«Преимуществом Raytheon Nordic team является
применение прошедших проверку в боевых усло�
виях зенитных ракет, управляемых самой передо�
вой европейской оборонной технологией и инте�
грированных в единую систему лидером европей�
ского рынка, отлично понимающим современное
сетевое воздушное пространство над районом бое�
вых действий». Министерство обороны Эстонии
рассматривает ряд предложений на поставку
ЗРКОМД; решение о размещении контракта будет
принято эстонским правительством в конце лета
2006г.

«Raytheon Nordic team заверяет эстонского за�
казчика в том, что поставит ему продукт с мини�
мальным риском, поскольку в нем будут сочетать�
ся проверенные серийные системы», — отметил
Харальд Аннестад Harald Annestad, вице�прези�
дент Kongsberg Defense & Aerospace. — «Наша от�
крытая системная архитектура обеспечивает опе�
ративную совместимость и возможности для нара�
щивания, поставляемые командой, имеющей дли�
тельный опыт сотрудничества, всесторонний опыт
в создании продуктов для ПВО и уникальное по�
нимание оборонных потребностей данного евро�
пейского заказчика». Raytheon Company (NYSE:
RTN), чей объем продаж в 2005г. составил 21,9
млрд.долл., является лидером на рынке электро�
ники для оборонных и правительственных систем,
информационной технологии, технического об�

служивания и самолетов бизнес класса и спе�
циального назначения. PRNewswire, 12.6.2006г.

– Украденные персональные данные 26,5 млн.
американских ветеранов включали в себя персо�
нальную информацию чуть ли не о всех действую�
щих военнослужащих США. Как говорится в заяв�
лении секретаря организации по делам ветеранов
США Джима Николсона (Jim Nicholson), распро�
страненная ранее информация о том, что среди
украденных данных были имена, номера карточек
социальной безопасности и даты дней рождений
20 тыс. национальных гвардейцев и 30 тыс. воен�
нослужащих ВМС не соответствует действитель�
ности. На самом же деле в украденном 3 мая ноут�
буке содержалась конфиденциальная информа�
ция чуть ли не на всех действующих военнослужа�
щих армии США.

По данным Николсона, новое расследование
показало, что в украденном ноутбуке хранилась
информация на 1,1 млн действующих военнослу�
жащих США, а также на 430 тыс. бойцов Нацгвар�
дии и 645 тыс. резервистов. Третьего мая из дома
одного из сотрудников ветеранской организации
был украден переносной компьютер, в котором и
хранилась информация. Сотрудник не имел права
забирать эту конфиденциальную информацию до�
мой с работы. По словам Николсона, пока нет ни�
каких оснований полагать, что украденной ин�
формацией в какой�либо форме воспользовались
злоумышленники. Украденные данные могут быть
использованы для мошеннических действий по
так называемой «подмене личности», что является
достаточно популярным в США видом мошенни�
чества. В основном такие мошенники специали�
зируются на различных экономических схемах, в
т.ч. открытии счетов от чужого имени. По данным
экспертов, с 2003г. 28 млн. американцев оказались
«под ударом» таких мошенников, не из�за своих
оплошностей, а по вине третьих лиц. Ожидается,
что экономический ущерб в 2006г., с учетом про�
шедших трех лет, от такого вида преступлений в
целом может достичь 56,6 млрд.долл.

Как отметил Николсон, он был «чертовски взбе�
шен», когда узнал, что ему поздно доложили о кра�
же информации. Ноутбук пропал 3 мая, а доклад
был сделан лишь 16 мая. В результате инцидента
сотрудник, который несанкционированно вынес
конфиденциальную информацию, уволен из вете�
ранской организации, его непосредственный на�
чальник ушел с работы по собственному желанию,
а глава департамента, в котором работал нерадивый
сотрудник, отправлен в административный отпуск
до окончания разбирательства, то�есть временно
отстранен от работы. За информацию, которая
приведет к обнаружению ноутбука или хотя бы же�
сткого диска, на котором хранится вся информа�
ция, власти штата Мэриленд объявили награду в 50
тыс.долл. РИА «Новости», 8.6.2006г.

– 10 июня в состав ВМС США будет введен но�
вый эсминец класса Arleigh Burke. Как сообщили в
пресс�службе американского военного ведомства,
церемония ввода в строй корабля пройдет в Мэй�
порте (штат Флорида). Эсминец назван «Фарра�
гат» в честь героя гражданской войны в США ад�
мирала Дэвида Глазго Фаррагата (David Glasgow
Farragut). «Новый корабль имеет возможность од�
новременного ведения боя как с надводными и
подводными целями, так и с воздушными», – со�
общает пресс�служба Пентагона.
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«Фаррагат» станет 49 введенным в строй эс�
минцем класса Arleigh Burke. Всего ВМС США
планируют поставить на вооружение 62 таких эс�
минца. Корабли этого класса предназначены для
выполнения различных задач. Они могут исполь�
зоваться в качестве корабля сопровождения в
ударных авианосных группах. Первый эсминец
этого класса был введен в строй в 1991г. В стан�
дартной комплектации он вооружен ракетами SM,
Harpoon, Tomahawk ASM/LAM, шестью торпеда�
ми Mk.46, а также одним орудием Mk.45 и двумя
артиллерийскими комплексами Phalanx CIWS.
РИА «Новости», 7.6.2006г.

– Газета The Washington Post опубликовала не�
давно статью двух бывших министров обороны
США Гарольда Брауна (1977�81гг.) и Джеймса
Шлезингера (1973�75гг.), которые предлагают
установить неядерные боевые блоки на американ�
ских стратегических ракетах – в первую очередь,
на баллистических ракетах атомных подводных
лодок Trident II D5, обладающими разделяющи�
мися головными частями индивидуального наве�
дения. Идея в том, что такие боеголовки гораздо
удобнее и эффективнее для борьбы с террориста�
ми, чем, к примеру, крылатые ракеты или авиа�
ционные бомбы. Достаточно будет только полу�
чить развединформацию о базах террористов, ее
координаты – и через считанные минуты по ним
будет нанесен уничтожающий удар. Не надо под�
нимать в воздух бомбардировщики, приближать к
берегам страны авианосные группы или сами суб�
марины. Все произойдет быстро и предельно точ�
но.

Идея отставных политиков так захватила ва�
шингтонский истэблишмент, что вопрос о выде�
лении денег на неядерные боеголовки для страте�
гических ракет тут же начал обсуждаться в Кон�
грессе США. Но действительно ли эти головные
части ракет станут панацеей в борьбе с междуна�
родными террористами? Конечно же, нет. Любой
здравомыслящий военный специалист знает, что
борьба с международным терроризмом в целом и с
террористами требует не боеголовок и стратегиче�
ских ракет, а тонкого и разнообразного оружия.
Для чего тогда Пентагону нужны неядерные бое�
вые части индивидуального наведения для меж�
континентальных баллистических ракет, и почему
так озабочены ими его высокопоставленные лоб�
бисты?

Ответ не так прост, как это кажется на первый
взгляд. Специалисты из оборонно�промышленно�
го комплекса России, к которым мы обратились за
консультацией, утверждают, что эти боеголовки
необходимы, в первую очередь, для маскировки
ядерных боевых блоков. Ни один локатор системы
предупреждения о ракетном нападении не в со�
стоянии провести селекцию летящих головных ча�
стей – с ядерной они «начинкой» или с обычным
взрывчатым веществом. Хотя слово «обычное
взрывчатое вещество» для таких боеголовок тоже
натяжка. «Обычными» дорогостоящие ракеты не
оснащают. А неопределенность в селекции целей
создает нервозность и тормозит командование в
принятии решения на ответно�встречный удар. И
выигрыш времени может здесь стать решающим
для успеха атакующей стороны.

Второе «неудобство» неядерных блоков в том,
что они не подпадают под процесс контроля над
стратегическим наступательным вооружением.

США могут объявить, что на каком�то количестве
их атомных подводных лодок стоят ракеты с
«обычными» боеголовками, а проверить – так это
или не так – невозможно. У России не будет уве�
ренности, что к 31 дек. 2012г., когда у договари�
вающихся сторон должно быть по 1700�2200 раз�
вернутых ядерных боевых блоков, США действи�
тельно будет иметь оговоренное количество таких
боеголовок, а не прячут на ракетах десятки или
сотни других под маркой «неядерных».

Но самое главное, по утверждению специали�
стов, что стратегические системы на основе нея�
дерных средств поражения предназначены для ре�
шения очень важных боевых задач. В т.ч. для уда�
ров по предприятиям, производящим ядерное
оружие, по атомным электростанциям, по храни�
лищам радиоактивных отходов, как жидких, так и
твердых, по другим предприятиям атомной про�
мышленности.

Взрыв обычной боевой части, но большой
мощности, на таких объектах будет сродни атом�
ному взрыву. Со всеми вытекающими отсюда по�
следствиями – электромагнитным импульсом,
выводящим из строя все электропроводящие при�
боры и аппаратуру, системы связи и управления, а
также с радиоактивным заражением местности,
проникающей радиацией и невозможностью ис�
пользовать эти площадки в течение ста и больше
лет.

Такому же риску подвергаются и нефте� и газо�
добывающие предприятия, нефтеперерабатываю�
щие заводы, склады нефтепродуктов, гидроэлек�
тростанции, дамбы и плотины, предприятия обо�
ронно�промышленного комплекса, судостро�
ительные доки, заводы и фабрики. А если среди
этих так называемых неядерных боеголовок будут
боеприпасы, использующие гиперзвуковое про�
никновение в тело высокогорной плотины с воз�
можностью ее подрыва в «удобное» для напа�
дающих время, то появляется возможность шанта�
жа обороняющейся стороны.

Угроза подорвать плотину, создать гигантскую
волну и динамический удар страшной разрушаю�
щей силы станет вполне реальной. По сравнению
с нею ураган «Катрина», смывший с лица земли
целый г.Нью�Орлеан, вообще покажется детской
шалостью. А значит, эта угроза создаст среди насе�
ления панику, которую будет не в силах остано�
вить никакой армии и полиции.

Именно за такое дестабилизирующее оружие и
ратуют бывшие министры обороны США Гарольд
Браун и Джеймс Шлезингер. Именно поэтому их
идея, не исключено, получает столь мощную под�
держку в Конгрессе США. Вашингтон, который
уже имеет армию, оторвавшуюся в своем развитии
от армий остального мира на несколько десятиле�
тий, стремится получить дополнительные воен�
ные преимущества. А заодно и раскрутить новый
виток гонки вооружений. Подорвать неокрепшую
экономику стран�конкурентов Соединенных
Штатов на мировой арене.

В этой обстановке надежда только на здравый
смысл российского политического и военного ру�
ководства. Понятно, что стратегические ракеты с
неядерными боевыми блоками превращаются из
оружия политического сдерживания агрессора,
которое практически не имеет возможности быть
использованным, в реальное оружие поле боя. А,
значит, получают дополнительные шансы на при�
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менение даже в ходе локального конфликта. Но
важно не поддаться искушению и не втянуться в
бесплодное соперничество. Продолжать опирать�
ся на собственный ракетно�ядерный щит, не
очень большой, но крайне эффективный, который
был, есть и будет надежной гарантией от любого
военно�политического шантажа и давления.

Ну, а если кому�то не терпится истратить лиш�
ние деньги на новые виды оружия, – пускай. Пре�
зидент России в послании Федеральному Собра�
нию уже предупредил: «Пуск такой ракеты может
спровоцировать неадекватную реакцию со сторо�
ны ядерных держав, включая полномасштабный
ответный удар с использованием стратегических
ядерных сил». Добавить тут нечего. РИА «Ново�
сти», 6.6.2006г.

– В ближайшие 10 лет США проведут переди�
слокацию находящихся за рубежом американских
воруженных сил и увеличат свою боевую мощь по
всему миру, заявил в субботу президент США
Джордж Буш. «Два года назад я объявил о кру�
пнейшей трансформации глобального размеще�
ния наших вооруженных сил с момента начала
«холодной войны», заявил Буш, выступая перед
выпускниками военной академии в Уэст�Пойнт
(штат Нью�Йорк).

«В течение предстоящего десятилетия мы выве�
дем американские войска из гарнизонов «холод�
ной войны» в Европе и Азии и передислоцируем
их таким образом, чтобы они могли быстро выдви�
нуться в вызывающие беспокойство точки в лю�
бой части света», – сказал президент США. «Мы
развернем усовершенствованный военный потен�
циал, который увеличит боевую мощь США по
всему миру», подчеркнул Буш, добавив, что осу�
ществляемый его администрацией план по пере�
дислокации позволит при этом вернуть в США от
60 до 70 тыс. военнослужащих, находящихся за ру�
бежом. РИА «Новости», 27.5.2006г.

– Суд присяжных города Хьюстон (штат Техас)
признал виновными двух руководителей амери�
канской корпорации Enron Кеннета Лэя и Джеф�
фри Скиллинга в мошенничестве и использова�
нии инсайдерской информации. Лэй признан ви�
новным по всем шести пунктам обвинения. Кроме
того, в отдельном процессе, в котором не участво�
вали присяжные, Лэй признан виновным в бан�
ковских махинациях. Скиллинга присяжные
признали виновным по 19 пунктам обвинения из
28. Окончательный приговор будет вынесен
11сент. 2006г.

Судья Сим Лэйк (Sim Lake), слушавший дело,
назвал вердикт присяжных «очень основатель�
ным». Для Лэя установлен залог в 5 млн.долл. Су�
дья также попросил его сдать паспорт, прежде чем
Лэй покинет здание суда. Для Скиллинга новый
залог не назначен. Судья посчитал, что достаточно
будет и уже внесенного ранее. Судья также не стал
сажать обоих под домашний арест.

Адвокат Скиллинга Даниэль Петрочелли зая�
вил по итогам заседания, что подаст апелляцию на
вынесенный в отношении его подзащитного вер�
дикт. «Это было очень тяжелое дело, но вердикт не
изменил наших взглядов на то, что происходило в
корпорации Enron, и на то, что Скиллинг не вино�
вен. Мы только начали бороться и подадим пол�
ную и решительную апелляцию», – сказал Петро�
челли. «Мы боролись. Что�то сработало, что�то
нет», – сказал в свою очередь сам Скиллинг.

Скандал, связанный с корпорацией Enron, экс�
перты уже назвали самым крупным финансовым
скандалом в США. Суд над основателем Enron 64�
летнем Лэем и исполнительным директором (в
2000�01гг.) 52�летнем Скиллингом начался 30 янв.
2006г. Среди обвинений – мошенничество и ис�
пользование инсайдерской информации. Бывшие
руководители Enron обвинялись и в предоставле�
нии инвесторам неверных данных о финансовом
положении компании. Следствие установило, что
они скрыли от общественности и инвесторов бо�
лее чем миллиардную задолженность и значитель�
но преувеличивали доходы. После оглашения ре�
зультатов расследования компания в дек. 2001г.
подала документы на банкротство. Крах компании
привел не только к появлению специальной ко�
миссии, которая занималась расследованием ее
деятельности, но и к появлению в США новой
правоохранительной структуры. По распоряже�
нию президента Джорджа Буша в американских
правоохранительных органах и спецслужбах была
создана «рабочая группа по борьбе с корпоратив�
ными махинациями», которая занимается рассле�
дованием схем ухода от налогов и платежей, а так�
же обмана акционеров и вкладчиков.

В начале слушаний, в янв.�фев., защита попы�
талась переложить всю вину за крах компании и
убытки акционеров и инвесторов на бывшего фи�
нансового директора Enron Эндрю Фастоу, кото�
рый отбывает десятилетний тюремный срок. Он
был осужден в 2003г. по обвинению в мошенниче�
стве. В результате банкротства Enron было потеря�
но более 60 млрд.долл. в стоимости ценных бумаг,
почти 2,1 млрд.долл. – в пенсионных выплатах, а
5,6 тыс.чел. лишились рабочих мест. РИА «Ново�
сти», 26.5.2006г.

– Бывшие руководители энергетической ком�
пании Enron Кеннет Лей и Джеффри Скиллинг
признаны виновными в заговоре и мошенниче�
стве с ценными бумагами, что привело к кру�
пнейшему в истории США корпоративного бан�
кротства в дек. 2001г. Суду присяжных в Хьюсто�
не, где с 30 янв. проходил процесс, потребовалось
шесть дней для вынесения вердикта. Лей – осно�
ватель корпорации Enron, занимавшей одно вре�
мя седьмое место по рыночной капитализации
среди американских компаний, признан винов�
ным по всем шести пунктам обвинений. Заме�
нивший его на посту исполнительного директора
компании Скиллинг – по 19 из 28 пунктов обви�
нений. Этот вердикт считается большой победой
прокуратуры, которая 4 года вела расследование
дела Enron. За это время уже 19 бывших высоко�
поставленных сотрудников компании сознались
в своих преступлениях или были признаны ви�
новными по суду.

Банкротство Enron привело к грандиозному
скандалу в США и послужило толчком к началу
громких судебных разбирательств в связи с фи�
нансовой нечистоплотностью в корпоративном
мире, в таких крупнейших компаниях, как Helth�
South, Worldcom, GlobalCrossing и Adelphia. Это
нанесло колоссальный ущерб экономике США,
вызвав обвал и последующую лихорадку на амери�
канских финансовых рынках. Скандал подтол�
кнул конгресс к принятию в 2002г. закона Сар�
бэйнса�Оксли об ужесточении требований к фи�
нансовой отчетности и аудиту акционерных ком�
паний.
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Вина Лея и Скиллинга заключалась в том, что
они сознательно скрывали от акционеров, инве�
сторов и регулирующих органов действительное
положение дел в компании и завышали кварталь�
ные отчеты о доходах с целью повышения котиро�
вок акций Enron. Когда дела компании стали рез�
ко ухудшаться, Лей и Скиллинг начали распрода�
вать свои акции, что было фактически запрещено
рядовым сотрудникам. В результате банкротства
20 тыс. служащих Enron потеряли работу и лиши�
лись своих пенсионных накоплений, многие очу�
тились на грани нищеты. В то же время, по дан�
ным следствия, Лей в период 1999�2001гг. выручил
от продажи своих акций Enron 220 млн.долл., а
Скиллинг – 150 млн.

Дело Enron имеет скандальную политическую
окраску. Лей активно использовал свои собствен�
ные средства, а также деньги компании для прио�
бретения политической власти, выступая спонсо�
ром кандидатов от республиканской партии на
выборные должности. Особенно много средств
Лей передавал на проведение кампании нынешне�
го президента Джорджа Буша, являясь его самым
крупным корпоративным спонсором. Известно,
что он много раз встречался с помощниками вице�
президента США Ричарда Чейни и с ним самим
как раз в то время, когда шла работа над проектом
новой энергетической стратегии США.

Судебное заседание, на котором будет объявле�
но о мере наказания для Лея и Скиллинга, назна�
чено на 11 сент. Ожидается, что они будут осужде�
ны на длительные тюремные сроки: им соответ�
ственно грозят 45 и 185 лет заключения. Учитывая,
что Лею – 64 года, а Скиллингу – 52, очевидно, что
оставшуюся жизнь они проведут за решеткой. По�
ка же каждому из них предложено заплатить залог
в 5 млн.долл., чтобы провести на свободе остав�
шиеся до 11 сентября дни. Прайм�ТАСС,
26.5.2006г.

– Общественный совет Росатома и Фонд гло�
бального ядерного разоружения США будут сов�
местно работать в сфере ликвидации последствий
гонки ядерных вооружений. Об этом заявил в
Москве директор американского фонда Мэт Тей�
лор после подписания меморандума о совместных
действиях двух общественных организаций на тер�
ритории России. Фонд глобального ядерного ра�
зоружения – «это общественная организация, ко�
торая собирает пожертвования для осуществления
программ в сфере ликвидации последствий гонки
ядерных вооружений».

«Фондом, – сказал М.Тейлор, – уже собрано 15
млн.долл., и мы готовы направить эти средства в
Россию, в том числе и на программу утилизации
списанных российских атомных подводных ло�
док». Для начала этой работы «нам необходимо,
чтобы одно из российских предприятий предоста�
вило программу проекта и объяснило, на что будут
потрачены выделенные средства», – отметил он.
Одним из участников фонда «является известный
американский актер Стивен Сигал, который внес
в наш фонд 100 тыс.долл.», – добавил М.Тейлор.

В Росатоме отметили, что меморандум – пер�
вый документ в этой сфере, который подписан об�
щественными организациями двух стран. До на�
стоящего времени, пояснили в Росатоме, «сотруд�
ничество в атомной области осуществлялось толь�
ко на правительственном уровне». Документ, под�
черкнул собеседник агентства, – «это первый шаг

к заключению соглашения между Фондом гло�
бального ядерного разоружения и российским
предприятиями, отобранными Росатомом». Такие
соглашения позволят направлять средства фонда
«на решение задач федеральной целевой програм�
мы «Промышленная утилизация вооружения и во�
енной техники на 2005�10гг.», – добавили в роса�
томе. Прайм�ТАСС, 22.5.2006г.

– Не так давно Конгресс США в полном со�
ставе проголосовал за учреждение новой медали
«За победу в холодной войне» (Cold War Victory
Medal). Честно говоря, впервые услышав эту но�
вость от коллеги, я решил, что он меня разыгрыва�
ет, настолько нелепой мне показалась затея. Впро�
чем, и позже, уже удостоверившись в том, что ин�
формация достоверна, долго недоумевал, откуда
возник вдруг этот зуд – повесить на американский
мундир еще одну медаль за стародавнюю, к тому
же все�таки не «горячую», а «холодную» войну? И,
почему именно сейчас, а не сразу после развала
СССР? Времени�то прошло уже немало. Если сле�
довать американскому примеру, то итальянцы
вполне могут учредить сегодня, например, медаль
за победу в Галльской войне. И будут логичнее
американцев, в Галлии было хотя бы горячо!

Итак, почему сейчас? Версий может быть мно�
го. Одна из них, например, такая: это попытка не�
навязчиво напомнить Москве, ставшей, с точки
зрения Вашингтона, в последнее время слишком
самостоятельной, кто выиграл, а кто проиграл в
результате противостояния с США.

Версия вторая – поднять дух американской на�
ции. В последние годы США, выиграв в военном
плане, затем морально и политически позорно
проиграли первую войну с Ираком, оставив на ра�
стерзание режима Хусейна массу его политиче�
ских противников, которые по наивности всерьез
рассчитывали на американскую помощь. Затем
пришла нынешняя еще более бесславная иракская
война, когда, даже оккупировав страну, (да еще
под фальшивым предлогом), американцы оказа�
лись не способны ее контролировать. Наконец, не
исключено, что грядет новая война, теперь уже с
Ираном, еще более грязная, с еще большим чи�
слом невинных жертв среди мирного населения. А
как же иначе, если в Вашингтоне всерьез обсужда�
ют тему применения в ходе новой военной опера�
ции ядерного оружия?

Версия третья. С учетом человеческой психоло�
гии, возможно, наиболее правдоподобная. Просто
всем членам Конгресса захотелось показаться с
медалью на груди перед своими женами, секретар�
шами и любовницами. В зависимости от того, ка�
кая из версий верна, можно относиться к реше�
нию американского Конгресса по�разному. Или с
юмором, или всерьез.

Первые две версии улыбки не вызывают. Если
США всерьез думает оказать хотя бы косвенное
давление на сегодняшнюю Россию, то это, мягко
говоря, политическая ошибка. Как я уже писал,
поезд от перрона уже отошел: Россия не та, что
вчера. Что бы не говорили теперь в Вашингтоне, в
Кремле будут защищать свои интересы и свой
взгляд, как на мировые проблемы, так и на то, как
строить демократию в собственном доме. Если
США пытаются поднять моральный дух амери�
канского народа, то это, конечно, их дело, просто
вряд ли это удастся, особенно, если администра�
ция Буша умудрится�таки влезть в иранскую вой�
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ну. Наконец, главный вопрос, который давно уже
пора прояснить. Следует, наконец, понять, что это
не США выиграли у Советского Союза холодную
войну. Это Советский Союз ее проиграл. А это
разные вещи.

Ген разложения и неэффективности был изна�
чально заложен в коммунистическую систему, а
потому распад начался практически с самого нача�
ла. Кстати, Советы являлись лишь своеобразной
формой народной демократии, но еще Ленин пол�
ностью выхолостил советскую систему, подчинив
все органы власти партии большевиков. Оконча�
тельно Советы умерли после подавления извест�
ного Кронштадтского восстания еще в 1921г. Так
что, если по справедливости, то первый, кто заслу�
живает награждения новой американской меда�
лью, пусть и посмертно, это, бесспорно, Ленин.
Не меньше заслуживает этой награды и Хрущев,
разоблачивший культ личности Сталина, т.е., вы�
бивший идеологическую подпорку из�под страны.
Наконец, американскую медаль, безусловно, за�
служивает и Горбачев. Но и он руководствовался
вовсе не западными радиоголосами – бойцами хо�
лодной войны. Горбачев мечтал о социализме с че�
ловеческим лицом, а потому интересовался не за�
падной демократией, а еврокоммунизмом. Про�
сто, сдвинув страну с места, не смог потом с ней
справиться, Россия пошла уже самостоятельно. И
своим путем.

Есть герои холодной войны, конечно, и в
США, например Збигнев Бжезинский, который
однажды рассказал французской прессе, как втя�
гивал СССР в самоубийственную для кремлевских
старцев афганскую авантюру. Вот только закончи�
лась все это печально не только для Советского
Союза, но и для США. Именно воспитанник ЦРУ,
специально подготовленный для борьбы с русски�
ми в Афганистане, Усама Бен Ладен и ответстве�
нен за трагедию 11 сент. в Нью�Йорке. Так что еще
вопрос, надо ли Бжезинского награждать или, на�
оборот, наказывать. Впрочем, если Конгресс
США решил, медаль обязательно найдет своих ге�
роев. РИА «Новости», 19.5.2006г.

– Администрация Джорджа Буша поддержала
представленный в сенате США законопроект, на�
правленный на уменьшение угрозы распростране�
ния обычных вооружений, в том числе перенос�
ных зенитно�ракетных комплексов (ПЗРК). Об
этом сообщил один из авторов законопроекта се�
натор Барак Обама (демократ, от штата Илли�
нойс) на слушаниях в конгрессе. По его словам,
поддержку законопроекту, выразила госсекретарь
США Кондолиза Райс. «Сейчас мы имеем под�
держку этого законопроекта со стороны госсекре�
таря США и госдепартамента», – сказал законода�
тель. Б.Обама вместе с сенатором Ричардом Луга�
ром он внес на рассмотрение верхней палаты кон�
гресса США законопроект, направленный на уме�
ньшение угрозы бесконтрольного распростране�
ния обычных вооружений, в том числе ПЗРК, а
также на своевременное выявление случаев пере�
мещения оружия массового уничтожения и его пе�
рехват за пределами США.

Подготовленный сенаторами документ предус�
матривает оказание финансовой помощи другим
странам в ликвидации или безопасном хранении
имеющихся у них ПЗРК. В законопроекте заложе�
ны 524 млн. долл на нужды нераспространения,
борьбу с терроризмом и другую деятельность, свя�

занную с сокращением вооружений. Для реализа�
ции своей инициативы сенаторы предлагают соз�
дать соответствующие специализированные по�
дразделения в госдепартаменте США.

О работе на этих направлениях администрация
США обязана была бы отчитываться перед кон�
грессом. Как ожидается, голосование в сенате по
этому законопроекту состоится уже на следующей
неделе. Факт встречи К.Райс с сенаторами Р.Луга�
ром и Б.Обамой подтвердил официальный пред�
ставитель госдепартамента США Шон Маккор�
мак. «Это серьезный вопрос», – сказал он, напом�
нив о действующей программе, в рамках которой
США выкупают ПЗРК у других стран. По оценкам
госдепартамента США, начиная с 1950�х годов в
мире было произведено 1 млн. переносных зенит�
но�ракетных комплексов, из которых «тысячи»
оказались в руках частных лиц, в том числе терро�
ристов. Прайм�ТАСС, 19.5.2006г.

– Сообщение о ведении Китаем военной и на�
учно�технической разведки в США является безо�
сновательным, заявил 18 мая официальный пред�
ставитель МИД КНР Лю Цзяньчао на регулярной
пресс�конференции. Такое мнение он высказал в
ответ на вопрос корреспондента относительно
продажи тайваньскими бизнесменами запчастей
американских боевых самолетов материковому
Китаю. Китайская сторона обратила внимание на
соответствующее сообщение, сказал дипломат. По
его словам, в Китае соблюдается строгая процеду�
ра проверки и контроля импорта военной продук�
ции. «Наши предприятия по импорту военной
продукции не закупают продукцию у продавцов,
которые не имеют законных и действительных до�
кументов», подчеркнул дипломат. Синьхуа,
19.5.2006г.

– Командующий вооруженными силами США
на Тихом океане адмирал Уильям Фаллон только
что совершил визит в КНР, где он пригласил ки�
тайских военных принять участие в морских уче�
ниях в районе острова Гуам. Китайская сторона
проявила интерес и обещала подумать над пригла�
шением. Следует заметить, что это положитель�
ный сигнал в отношениях между китайской и аме�
риканской армиями, он заслуживает внимания.

Связи между армиями двух стран характеризу�
ются большой чувствительностью и подобны
флюгеру. За десятки лет после установления ди�
пломатических отношений между Китаем и США
контакты между армиями оказались наиболее не�
стабильными. Связи между армиями имели ха�
рактерную особенность: раньше других они обры�
вались и позже других восстанавливались. С ин�
цидента, связанного со столкновением в воздухе
самолетов в 2000г., отношения между двумя стра�
нами, в частности между их армиями, были пони�
жены до точки замерзания. В последние годы бла�
годаря непосредственным усилиям со стороны
глав двух государств обмены между армиями КНР
и США постепенно восстановлены и расширяют�
ся.

Отмечая наличие обменов между военными
Китая и США, нельзя закрывать глаза на две
серьезные проблемы: правомерность развития
Китаем своих вооруженных сил и «военная про�
зрачность», о которой постоянно твердят в США.

Ряд стран во главе с США в последние годы то
и дело поднимает шумиху вокруг «военной угрозы
со стороны Китая». Эти государства, искажая
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справедливые потребности Китая в развитии соб�
ственных вооруженных сил, называют их угрозой
миру и стабильности в регионе и на всей планете,
упрекают Китай в том, что отсутствие прозрачно�
сти в развитии вооруженных сил является препят�
ствием в укреплении взаимного доверия в воен�
ной сфере. На самом деле наличие и развитие ра�
циональных вооруженных сил – это справедливое
право каждого суверенного государства для защи�
ты своей безопасности и обеспечения развития.
Вложения Китая в собственную оборону долгое
время оставались недостаточными, поэтому его
возможности устрашения и ведения настоящей
войны в целом не отвечают требованиям государ�
ства по обеспечению своей безопасности перед
вызовами как традиционных, так и нетрадицион�
ных угроз. Разрыв между Китаем и развитыми
странами в военной сфере не уменьшился, наобо�
рот, увеличивается. По сравнению даже с некото�
рыми средними и малыми странами китайское во�
оружение с точки зрения техники и его качества
также отстает. Поэтому очевидно, что надлежащее
развитие Китаем вооруженных сил – это нормаль�
ное и справедливое дело, от него не исходит ника�
кой угрозы другим странам.

Что касается «военной прозрачности», то надо
заметить, что в мире нет ничего абсолютного,
прозрачность тоже является относительной. По
мере углубленного развития общества в направле�
нии его информатизации подавляющую часть ин�
формации можно получить синхронно по откры�
тым каналам. Именно США, обладающие абсо�
лютным информационным преимуществом, мо�
гут получить необходимую информацию об ору�
жии, военной технике и дислокации в других
странах. По нашему мнению, должна быть не
только «техническая прозрачность» в отношении
военного бюджета, размера армии и вооружения,
но и, что еще важнее, прозрачность стратегиче�
ских намерений, а у США стратегические намере�
ния по многим ключевым проблемам отнюдь не
прозрачны. Например, они даже специально соз�
дают «стратегическую неясность» в вопросе воен�
ного вмешательства в тайваньский конфликт, в
сфере американо�японского военного союза.
Воспользовавшись борьбой с терроризмом, США
завоевывают важные стратегические районы и
размещают там армию. Очевидно, что эти дей�
ствия оправдываются некими стратегическими
целями.

Китай – первая страна в мире, которая объяви�
ла о неприменении первым ядерного оружия про�
тив любой другой страны, неприменении и отказе
от угрозы его применения против безъядерных
стран, он также пообещал полностью ликвидиро�
вать свое ядерное оружие. Мы официально объя�
вили всему миру: Китай не будет добиваться ра�
звития через военную экспансию, как это прежде
делали поднимающиеся державы. Можно сказать,
что в отношении стратегической прозрачности
Китай занимает позиции «моральной высоты».

Как две державы, играющие большую роль и
несущие ответственность за мир и процветание на
всей планете, Китай и США должны поддержи�
вать равноправные и взаимовыгодные военные
отношения. В ходе военных обменов они должны
откровенно обмениваться своими мнениями, не
избегая спорных проблем, им следует отстаивать
свои интересы, одновременно учитывать и пони�

мать озабоченность другой стороны. Следует через
военные обмены уменьшить подозрения стратеги�
ческого характера, умножать стратегическое вза�
имное доверие, непрерывно укреплять отношения
между странами, поддерживать их здоровое и ста�
бильное развитие. Автор – директор Стратегиче�
ского института Университета государственной
обороны, контр�адмирал Ян И. «Женьминь Жи�
бао», 18.5.2006г.

– Продажа Венесуэлой находящихся на воору�
жении ее ВВС американских истребителей F�16
третьей стране потребует согласия США. Об этом
заявил официальный представитель госдепарта�
мента США Шон Маккормак. По его словам, «без
письменного согласия Соединенных Штатов пе�
редавать американское военное оборудование, в
данном случае F�16, третьей стране нельзя». «Я
предполагаю, что даже, если подобный запрос по�
ступит, правительство США его не будет привет�
ствовать», – сказал Ш.Маккормак.

Так он прокомментировал сообщения амери�
канской прессы о том, что Венесуэла думает о про�
даже 21 самолета другому государству, возможно
Ирану, в ответ на введенное США эмбарго на по�
ставку вооружений. Советник президента Вене�
суэлы генерал Альберто Мюллер сказал, что дал
рекомендацию на этот счет министру обороны
страны. Как указал генерал, в Венесуэле давно
размышляют о замене F�16, поскольку США уже
год не продают запасных частей к ним. По его сло�
вам, в качестве варианта венесуэльские военные
рассматривают российский Су�35, который «явля�
ется лучшим истребителем в мире». Прайм�ТАСС,
17.5.2006г.

– Китай готов позитивно рассмотреть пригла�
шение со стороны США на военные учения на Гу�
аме в качестве наблюдателя, заявил 16 мая офи�
циальный представитель МИД КНР Лю Цзяньчао
на очередной пресс�конференции. Главнокоман�
дующий Тихоокеанским командованием ВМС
США Уильям Фэллон в ходе визита в Китай офи�
циально пригласил китайских представителей на
смотр военных учений на Гуаме.

По словам дипломата, НОАК неоднократно
приглашала США на военные маневры в качестве
наблюдателей, проводившихся на территории Ки�
тая. Для укрепления взаимопонимания и снятия
сомнений необходимы общие усилия обеих сто�
рон. «Мы приветствуем усилия американской сто�
роны по укреплению взаимопонимания и межар�
мейских отношений», подчеркнул дипломат.
Синьхуа, 17.5.2006г.

– Джордж Буш объявил о направлении сроком
на один год «около 6 тыс.» солдат национальной
гвардии США на границу с Мексикой. Выступая с
обращением к нации, которое транслировалось
всеми ведущими телеканалами США и было по�
священо мерам по борьбе с нелегальной иммигра�
цией, Буш заявил, что граница должна быть зак�
рыта для нелегальных иммигрантов, а также для
«преступников, наркоторговцев и террористов».
Он отметил, что США пока не имеют полного
контроля над своей границей с Мексикой. «Мы
еще не имеем полного контроля над границей, и я
твердо намерен это изменить», – заявил Буш, ко�
торый в своем обращении обратился с просьбой к
конгрессу США предоставить финансирование
для «драматичного улучшения персонала и техно�
логий на границе».

160 www.army.polpred.ruÑØÀ



Глава Белого дома сообщил также, что в тече�
ние шести лет его президентства общие расходы
на охрану границ США возросли на 66%, числен�
ность подразделений пограничного патрулирова�
ния была увеличена с 9 до 12 тыс.чел. До 2008г. чи�
сленность этих подразделений будет увеличена
еще на шесть тыс.чел., объявил Буш. «Мы задер�
жали и отправили домой около шести млн.чел.,
нелегально проникнувших в Америку», – сказал
президент США. РИА «Новости», 16.5.2006г.

– Пентагон обнародовал еще имена еще 201 за�
ключенного военной тюрьмы на американской
базы Гуантанамо (Куба). Об этом сообщили в
пресс�службе американского военного ведомства.
«Опубликованный сегодня список состоит из
(имен) 759 заключенных, которые находятся сей�
час или находились ранее на базе для военноплен�
ных, захваченных в войне с терроризмом. Первый
раз Пентагон опубликовал 558 имен заключенных
19 апр.», – говорится в сообщении Пентагона.

По данным пресс�службы, те, имена которых
были опубликованы ранее, в июле 2004г. прошли
через процедуру Трибунала по определению бое�
вого статуса (статуса солдат армии противника)
(Combatant Status Review Tribunal process). «Те же,
чьи имена были опубликованы сегодня, не про�
шли через эту процедуру, поскольку были отпуще�
ны или переведены из Гуантанамо до Трибунала»,
– прокомментировал разницу между списками
официальный представитель Пентагона Брайан
Уитман (Bryan Whitman) в американском военном
ведомстве в Вашингтоне, посвященной обнародо�
ванию нового списка. РИА «Новости», 16.5.2006г.

– Чрезвычайно важно укреплять взаимопони�
мание между США и Китаем и их вооруженными
силами, заявил 15 мая командующий ВС США в
зоне Тихого океана Уильям Фэллон. На пресс�
брифинге в Шэньяне – административном центре
провинции Ляонин (Северо�Восточный Китай)
он заявил, что американо�китайские отношения
имеют важное значение для АТР с учетом того, что
колоссальное влияние на этот регион оказывает
Китай с огромным населением, оживленной эко�
номикой и процветающими культурой и коммер�
цией.

Уильям Фэллон отметил также особую важ�
ность поддержания здоровых и стабильных отно�
шений между США и Китаем, что, по его словам,
помогает обеим странам отвечать на общие вызо�
вы. Он заявил, что настаивает на развитии контак�
тов между двумя армиями именно для укрепления
взаимопонимания.

У.Фэллон прибыл в Пекин 9 мая, а затем посе�
тил Сиань, Ханчжоу и Шэньян. Он выразил на�
дежду, что визит поднимет уровень межармейско�
го диалога, а также поможет ему лучше узнать си�
туацию в Китае, его традиционную культуру и
жизнь народа. Синьхуа, 16.5.2006г.

– В борьбе с терроризмом американское прави�
тельство имеет право осуществлять секретные
программы, заявил советник президента США по
национальной безопасности Стивен Хэдли. «Если
мы собираемся обеспечить защиту нашей страны
от терроризма, то правительство должно иметь
возможность осуществлять секретные программы
– правильно, законным образом и при соответ�
ствующих консультациях с конгрессом», – под�
черкнул Хэдли в воскресенье в эфире телекомпа�
нии Си�би�эс. При этом он предупредил, что лю�

бые утечки в СМИ о подобных программах нано�
сят значительный вред планам правительства.

«Когда утечки о таких вещах попадают в прессу
и они становятся известными, ценность програм�
мы падает, т.к. противник уже знает, что вы соби�
раетесь делать», – сказал советник Джорджа Буша.
Он выступил в защиту программ по прослушива�
нию телефонных переговоров, осуществляемых
американскими спецслужбами внутри США. «У
нас есть серия усилий и разведывательных про�
грамм, чтобы попытаться не допустить нападения
на нашу страну. Они являются законными», – ска�
зал Хэдли, добавив, что об этих программах, «со�
средоточенных на войне с террором», поставлены
в известность комитеты по разведке сената и пала�
ты представителей конгресса США.

«Президент ясно заявил, что мы должны осу�
ществлять наши разведывательные программы в
рамках закона», – сообщил советник Буша. При
этом он отказался подвердить или опровергнуть
недавние сведения, опубликованые в газете USA
Today, согласно которым спецслужбы США без
санкций суда получили от трех ведущих американ�
ских телефонных компаний данные о личных те�
лефонных переговорах более 200 млн. американ�
цев. РИА «Новости», 15.5.2006г.

– Палата представителей конгресса США
одобрила в четверг подавляющим большинством
голосов законопроект о военных расходах страны
на 2007 фин.г., начинающийся 1 окт. 2006г. Доку�
мент предполагает выделение 512,9 млрд.долл. на
нужды Пентагона и военные программы мини�
стерства энергетики.

В поддержку законопроекта высказались 396
законодателей, против проголосовал 31 конгрес�
смен. Проект закона предусматривает ассигнова�
ния на 50 млрд.долл. на продолжение кампаний в
Ираке и Афганистане в I пол. 2007г. В документе
содержится предложение увеличить численность
армии США на 30 тыс.чел. и корпуса морской пе�
хоты – на 5 тыс.чел., чтобы «поддерживать дол�
жное выполнение проходящих операций».

Конгрессмены также решили повысить на 2,7%
жалованье всех без исключения американских во�
енных. Члены палаты представителей решили в
год выборов, которые состоятся в нояб., выделить
на военные программы даже больше средств, чем
запросила администрация Джорджа Буша. Зако�
нодатели высказались за сохранении в составе
ВМС США 12 авианосцев, в то время как Пента�
гон готов обойтись 11 кораблями этого класса.
Прайм�ТАСС, 12.5.2006г.

– Палата представителей конгресса США на
заседании в полном составе в четверг одобрила
разрешенный объем ассигнований для Пентагона
и для оружейных программ министерства энерге�
тики США на 2007г. в 512,9 млрд.долл., что на 21,4
млрд.долл. (4,2%) больше, чем аналогичные рас�
ходы в 2006г. Как сообщили в секретариате палаты
бюджетный законопроект поддержали 396 кон�
грессменов, 31 проголосовал против и пять воз�
держались. Палата также одобрила выделение 50
млрд.долл. в виде дополнительных ассигнований
на ведение военных действий в Ираке, Афганиста�
не и в других регионах мира в рамках глобальной
войны с терроризмом.

Бюджетный законопроект, которому еще пред�
стоит утверждение в палате представителей в пол�
ном составе, а также в сенате, предусматривает
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увеличение численности сухопутных сил США на
30 тыс. солдат и войск морской пехоты на пять
тыс. солдат. Еще на 17 тыс. 100 чел. увеличивается
численность сухопутных войск национальной
гвардии. В одобренной комитетом версии предус�
мотрено выделение 51,1 млрд.долл. на программы
«в сфере обороны против баллистических ракет,
военного использования космоса, систем и плат�
форм стратегических вооружений, а также ядер�
ных вооружений». При этом из этой суммы пред�
полагается выделить на новые закупки $7,9 мил�
лиарда, на проектные разработки –29,1
млрд.долл., и еще 14,1 млрд.долл. – для оружей�
ных программ министерства энергетики США.
После голосования в палате представителей зако�
нопроект об оборонных ассигнованиях должен
пройти согласование с аналогичным законопро�
ектом сената, а затем после окончательного утвер�
ждения он будет направлен на подпись президен�
ту США. РИА «Новости», 12.5.2006г.

– Администрация Джорджа Буша отложила –
пока на 3 недели – осуществление сверхмощного
взрыва Divine Strake на бывшем ядерном бывшем
полигоне в штате Невада из�за судебных исков об�
щественности США, в т.ч. со стороны организа�
ций американских индейцев, сообщают телеком�
пании Си�Би�Эс и Эн�Би�Си. В документах, по�
данных министерствами энергетики и обороны
США в окружной федеральный суд в Лас�Вегасе
(штат Невада), сообщается, что намеченный ранее
на 2 июня взрыв с использованием примерно 700
метрических т. взрывчатки будет теперь произве�
ден не ранее 23 июня. Готовящийся эксперимент
будет крупнейшим в истории взрывом с использо�
ванием обычной взрывчатки.

Задержка вызвана тем, что администрация по�
лигона не может получить необходимые экологи�
ческие разрешения на проведение испытания от
властей штата Невада до тех пор, пока не будет вы�
несено решение по судебному иску, поданному
ранее в этом штате адвокатом Робертом Хэгером
(Robert Hager), представляющим несколько пле�
мен западно�шошонских (Western Shoshone) ин�
дейцев, проживающих на территории штатов Не�
вада и Юта и опасающихся, что в результате взры�
ва на их земли, включая Уиннемуккскую (Winne�
mucca) резервацию, может попасть радиоактивная
пыль с невадского полигона. «Вне всякого сомне�
ния на этом полигоне остались токсичные, опас�
ные радиоактивные материалы, оставшиеся от
прежних атмосферных (ядерных) взрывов», зая�
вил Хэгер телекомпании Эн�Би�Си.

На позапрошлой неделе два американских се�
натора Оррин Хэтч (Orrin Hatch) и Роберт Беннетт
(Bob Bennett), а также конгрессмен Джим Матесон
(Jim Matheson), представляющие штат Юта, на�
правили для осмотра полигона в Неваде своих по�
мощников, заявив после их возвращения, что ад�
министрация Буша обязана представить более
четкие доказательства безопасности взрыва для
территории Юты. Пресс�секретарь сенатора Хэтча
Питер Карр (Peter Carr) приветствовал решение
отложить проведение взрыва. «Мы хотели бы по�
лучить больше времени», сказал Карр.

По информации американских телекомпаний
на полигоне в Неваде для будущего эксперимента
уже подготовлен огромный кратер, но админи�
страция полигона сейчас заявляет, что взрывчатка
в кратер завозиться не будет до тех пор, пока не за�

кончится сезон сопровождающихся сильными
молниями летних гроз, который обычно продол�
жается в Неваде с середины июня по середину ию�
ля.

В конце марта телекомпания Си�Би�Эс сооб�
щила, что администрация Джорджа Буша преду�
предила правительство России о готовящемся на�
земном «супер�взрыве» на бывшем ядерном поли�
гоне министерства энергетики США в штате Не�
вада.

Испытание под кодовым названием Divine
Strake является частью работ в США по созданию
оружия, способного уничтожать объекты глубоко�
го залегания, сообщает телекомпания.

В нояб. 2005г. в справке, находящейся в откры�
том доступе и подготовленной отделением Нацио�
нальной администрации по ядерной безопасности
в штате Невада, указывалось, что в рамках проекта
Divine Strake взрыв с использованием обычной
взрывчатки высокой мощности планируется про�
вести в шестнадцатом, центральном секторе поли�
гона министерства энергетики США в Неваде, в
105 км. от Лас�Вегаса. Взрыв будет осуществлен
над подземным туннельным комплексом, лежа�
щим на 30�метровой глубине.

«Потенциальные противники США в своей
оборонной стратегии все больше используют тун�
нели и подземные бункеры, называемые укре�
пленными целями глубокого залегания. Объекты
такого типа используются для размещения струк�
тур командования и управления, хранения бое�
припасов, включая оружие массового уничтоже�
ния и ракеты дальнего радиуса действия, совре�
менной ПВО, различных видов тактических во�
оружений, укрытия национальных лидеров во вре�
мя войны, а также для целого ряда других наступа�
тельных и оборонных военных целей», – утвер�
ждается в документе.

В нем подчеркивается, что США должны обла�
дать способностью поражать подобные цели и что
соответствующая директива была подписана пре�
зидентом Джорджем Бушем летом 2004г.

Как отмечается в справке, полигон имеет пло�
щадь 3,5 тыс. кв.км., прилегающая к нему пустын�
ная территория – 16,8 тыс.кв.км., что гарантирует
безопасность такого испытания, в т.ч. экологиче�
скую.

Несмотря на то что на полигоне в Неваде до
1963г. проводились испытательные ядерные взры�
вы, «отделение Национальной администрации по
ядерной безопасности в штате Невада установило,
что вблизи предполагаемого взрыва «Divine Stra�
ke» зараженной радиацией почвы нет», отмечается
в документе, где подчеркивается, что шестнадца�
тый сектор полигона «никогда раньше не исполь�
зовался ни для каких ядерных испытаний».

«Удаленное местоположение полигона в Нева�
де гарантирует, что последствия для населения бу�
дут минимальными», – отмечается в справке.

В ней также сообщается, что для взрыва будет
использоваться смесь нитрата аммония с мотор�
ным топливом. Смесь весом 635 метрических т.
будет заложена в открытой воронке и будет подор�
вана зарядом пластиковой взрывчатки Cи�4 весом
135 килограммов. РИА «Новости», 10.5.2006г.

– Американский конгресс создает в США пра�
вительственную комиссию по обеспечению безо�
пасности стратегических материалов для нужд
обороны, чтобы закупать такие материалы только
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у американских производителей и не зависеть от
зарубежных поставщиков.

Как сообщили в секретариате палаты предста�
вителей конгресса США, положение о создании
такой комиссии включено в бюджетный законо�
проект по оборонным расходам на 2007г., утвер�
жденный в среду профильным комитетом по во�
оруженным силам.

Предполагается, что новая комиссия будет
главным органом, отвечающим за закупки мате�
риалов и услуг, «имеющих критическое значение
для национальной безопасности США».

При этом в соответствии с инициативой кон�
гресса министерство обороны США «обязано за�
купать специализированные металлы и любые
другие материалы, отнесенные комиссией к кри�
тически важным, только в случае, если они произ�
ведены, переработаны или уже использованы в
США».

«Данная комиссия станет жизненно важной
для защиты долгосрочных отечественных поста�
вок таких материалов и услуг, а также для укрепле�
ния нашей оборонной индустриальной базы, что�
бы критически важные потребности националь�
ной безопасности не зависели от зарубежных по�
ставщиков», – говорится в распространенном в
Вашингтоне заявлении председателя комитета по
вооруженным силам палаты представителей кон�
гресса США, конгрессмена�республиканца Дун�
кана Хантера. РИА «Новости», 4.5.2006г.

– Профильный комитет по вооруженным си�
лам палаты представителей конгресса США одоб�
рил внесенный администрацией Джорджа Буша
проект оборонного бюджета на 2007г. в 562,9
млрд.долл. Как сообщили в секретариате палаты,
комитет утвердил разрешенный объем ассигнова�
ний для Пентагона и для оружейных программ
министерства энергетики США на 2007г. в 512,9
млрд.долл., а также одобрил выделение еще 50
млрд.долл. в виде дополнительных ассигнований
на ведение военных действий в Ираке, Афганиста�
не и в других регионах мира рамках глобальной
войны с терроризмом.

Бюджетный законопроект, которому еще пред�
стоит утверждение в палате представителей в пол�
ном составе, а также в сенате, предусматривает
увеличение численности сухопутных сил США на
30 тыс. солдат и войск морской пехоты на пять
тыс. солдат. Еще на 17 тыс. 100 чел. увеличивается
численность сухопутных войск национальной
гвардии. При этом на 50 чел. увеличивается чи�
сленность старшего руководства разведыватель�
ного управления министерства обороны (РУМО)
США. В одобренной комитетом версии предусмо�
трено выделение 51,1 млрд.долл. на программы «в
сфере обороны против баллистических ракет, во�
енного использования космоса, систем и плат�
форм стратегических вооружений, а также ядер�
ных вооружений». При этом из этой суммы пред�
полагается выделить на новые закупки 7,9
млрд.долл., на проектные разработки –29,1
млрд.долл., и еще 14,1 млрд.долл. – для оружей�
ных программ министерства энергетики США.
При этом по сравнению с бюджетным запросом
Буша комитет сократил расходы на ПРО на 183,5
млн.долл., а также снизил ассигнования на «сферу
военного космоса, рекомендовав уменьшить на 80
млн.долл. расходы на TSAT (трансформационный
коммуникационный спутник) и на 30 млн.долл.

расходы на программу космического радара». В то
же время расходы на программу создания косми�
ческих спутников нового поколения для обеспече�
ния тактической поддержки войск (Operationally
responsive space) увеличиваются на 20 млн.долл.

Комитет поддержал планы администрации по
строительству еще двух атомных подводных лодок
класса «Вирджиния» и обязал ВМС США держать
в строю не менее 48 атакующих подводных лодок.
Утверждение бюджета на заседании палаты в пол�
ном составе намечено на следующую неделю. РИА
«Новости», 4.5.2006г.

– В США арестованы участники организован�
ной группы, которую обвиняют в финансовых ма�
хинациях. Как 28 апреля передает Lenta.ru, среди
арестованных – олимпийский чемпион 2000 года в
эстафете, экс�рекордсмен мира в беге на 100 ме�
тров Тим Монтгомери и его тренер, олимпийский
чемпион 1976 года Стивен Риддик. Кроме них аре�
стованы еще 11 чел. Представители полиции зая�
вили, что за этой группой долгое время велось на�
блюдение. Арестованные положили в различные
банки деньги 5 млн.долл. по поддельным, укра�
денным или уже недействительным чекам, а затем
снимали «чистые» деньги. Монтогомери обвиня�
ется в том, что внес в банк три поддельных чека на
775 тыс.долл. и успел получить 20 тыс. ИА Reg�
num, 29.4.2006г.

– В 2005г. в американской армии зафиксиро�
ван самый высокий с 1993г. уровень самоубийств.
Такие статистические данные обнародовал в суб�
боту Пентагон. В 2005г. счеты с жищнью свели 83
военнослужащих американской армии, тогда как в
2004 таковых было 67, в 2003г. добровольно ушли
из жизни 60 американских военных. В 1993г. в
американской армии произошло 90 самоубйиств.
«Пока мы не сильно озабочены незначительным
увеличением уровня самоубийств, хотя принима�
ем очень серьезные меры по предотвращению суи�
цидов», – сказал представитель американского во�
енного ведомства полковник Джозеф Куртин (Jos�
eph Curtin).

По его словам, в армии было увеличено число
специальных команд психологической поддержки
солдат в боевой обстановке. Это связано с тем, что
значительная часть покончивших с собой служила
в «горячих» точках – Ираке и Афганистане. В
2005г. таковых было 25 чел. Всего же с начала
иракской кампании (март 2003г.) в этой стране по�
кончили с собой 64 военнослужащих. Самый вы�
сокий уровень самоубийств в американской ар�
мии за последние 25 лет был зафиксирован в
1985г. – тогда уровень «наложивших на себя руки»
достиг 15,8 на 100 тыс. Самый низкий уровень был
отмечен в 2001г. – 9,1 на 100 тыс. В прошлом году
этот уровень составил 13 на 100 тыс. РИА «Ново�
сти», 22.4.2006г.

– Минюст США намерено провести расследо�
вание в отношении компании РосУкрЭнерго, вы�
ступающей посредником в поставках российского
и туркменского газа на Украину, сообщила газета
Wall Street Journal со ссылкой на источники, зна�
комые с делом. По словам источников, представи�
тели Raiffeisen Investment AG, дочки Raiffeisen
Bank AG, которая является номинальным держа�
телем 50% РосУкрЭнерго в интересах неназы�
ваемых бенефициаров, в марте встретилась в Ва�
шингтоне с представителями отдела по борьбе с
организованной преступностью минюста. На
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встречах обсуждалась непрозрачная структура
собственности компании. Как сообщает Reuters со
ссылкой на WSJ, представители Raiffeisen и Рос�
УкрЭнерго отказались от комментариев, предста�
витель министерства юстиции США отказался
подтвердить или опровергнуть факт начала рас�
следования. Газпром является владельцем осталь�
ных 50% РосУкрЭнерго. Представители газового
гиганта и властей Украины говорят, что не распо�
лагают информацией о реальных владельцах 50%
доли, зарегистрированной на имя Raiffeisen. ИА
Regnum, 21.4.2006г.

– Министерство энергетики США должно в
нояб. нынешнего года утвердить программу заме�
ны существующих ядерных боеголовок на прин�
ципиально новые. Об этом сообщил в интервью
газете Washington Post глава Национального упра�
вления ядерной безопасности при минэнерго
Линтон Брукс. По его словам, выбор должен быть
сделан из двух вариантов новой конструкции бое�
головки, предложенных учеными из лос�аламос�
ской и ливерморской лабораторий.

Брукс сказал, что новая боеголовка будет безо�
паснее существующих, но не стал вдаваться в тех�
нические подробности. Но, как уточняет газета со
ссылкой на информированные источники, речь
идет о боеголовке, которая будет более тяжелой и
менее мощной, чем большинство существующих.
Главной особенностью новинки станет возмож�
ность военных мгновенно дистанционно ее обез�
вреживать в том случае, если она попадет в руки
террористов.

Ядерный арсенал США насчитывает 6 тыс. бое�
головок. Минэнерго планирует внести предложе�
ния по финансированию программы замены ядер�
ного оружия в будущем фин.г. (начнется 1 окт.
2007г.). Однако, эту программу еще должен будет
одобрить конгресс, где дебаты могут затянуться.
Прайм�ТАСС, 17.4.2006г.

– США не укладываются в согласованные новые
сроки уничтожения запасов химического оружия.
Об этом сообщил министр обороны США Дональд
Рамсфелд в письме, адресованном председателям
комитетов по делам вооруженных сил обеих палат
конгресса. Уничтожение химического оружия осу�
ществляется в соответствии с конвенцией о запре�
щении разработки, производства, накопления и
применения химического оружия и о его уничтоже�
нии, вступившей в силу в апр. 1997г. Однако сроки
ликвидации этих запасов уже отодвигались, отмеча�
ет агентство AP. В письме Д.Рамсфелда, о котором в
среду сообщила организация рабочая группа по хи�
мическому оружию, расположенная в городе Биреа
(штат Кентукки), отмечается, что, по оценкам Пен�
тагона, к 2012г. в США будут ликвидированы лишь
2/3 этих запасов. США ранее обещали полностью
уничтожить химическое оружие в 2007г.

«Министерство обороны будет продолжать
тщательно работать над тем, чтобы свести к мини�
муму время, которое необходимо для полной лик�
видации (химического оружия), не жертвуя вопро�
сами безопасности», – пишет в своем письме гла�
ва Пентагона. Как сообщил глава рабочей группы
Крэг Уильямс, новый график уничтожения хими�
ческого оружия не выполняется на объектах в
штатах Алабама, Арканзас, Орегон, Колорадо и
Кентукки. В Мэриленде эта работа завершена, а в
Юте и Индиане график пока соблюдается. Прайм�
ТАСС, 13.4.2006г.

– Пентагон намерен развернуть сеть разведы�
вательных операционных центров по всему миру,
заявил в Вашингтоне заместитель главы амери�
канского военного ведомства по разведке генерал
Вильям Боукин (William Boykin). «Новые центры
будут созданы по примеру объединенного опера�
ционного разведывательного центра в Багдаде.
Мы пытаемся создать ситуацию, при которой ана�
литики будут общаться без посредников с теми,
кто добывает информацию», – сказал Боукин. По
его словам, директиву о создании объединенного
операционного разведывательного центра при
каждом командовании войск США, в т.ч. в Корее,
глава Пентагона Дональд Рамсфелд подписал еще
3 апр. Как отметил генерал, новые центры созда�
ются в рамках реформирования спецслужб США,
которое началось после терактов 11 сент. 2001г.
Замдиректора национального разведывательного
директората генерал Рональд Бергесс (Ronald Bur�
gess) сообщил, что основная цель новых центров
состоит в достижении большей интеграции и луч�
шей концентрации разведывательных действий,
которые тесно связаны с текущими операциями.
По его словам, современные боевые операции в
Афганистане и Ираке выявили потребность в де�
централизации разведывательных действий для
более быстрого доступа к разведданным и реакции
на меняющиеся возможности. РИА «Новости»,
13.4.2006г.

– Обсуждение возможности вторжения США
на территорию Ирана настраивает инвесторов на
определенные риски, считают российские экспер�
ты. Начальник аналитического отдела «Мегатра�
стойла» Александр Разуваев предупреждает рос�
сийских инвесторов о рисках, которые несут не�
стабильность в американо�иранских отношениях.
Аналитик полагает, что риск этот тем серьезнее,
сколь непредсказуем характер будущих военных
действий. Не исключено, полагает эксперт, ис�
пользование оружия массового поражения. В то
время как «инвесторы российского рынка акций
находятся в плену политической стабильности,
высоких цен на нефть и дешевизны запасов наших
нефтегазовых компаний», назревает военный кон�
фликт между США и Ираном, а «внешний негатив
может обрушить мировые фондовые рынки».

Российский фондовый рынок на 60% состоит
из акций компаний топливно�энергетического
сектора, и если нефть повысится, а это произойдет
в случае выполнения угроз Америки, не понятно,
что окажет решающее действие на прибыль держа�
телей российских акций: повышение цен на нефть
или мировая политическая дестабилизация и па�
дение мировых индексов. Сергей Михеев, эксперт
«центра политических технологий», считает мало�
вероятным разворачивание каких�либо военных
действий в Иране, в том числе, точечных воздуш�
ных ударов. По его мнению, открытой войны или
крупной наземной операции в ближайшее время
не будет точно, для этого у США нет ни сил, ни
поддержки союзников: «Американцы, конечно,
делают громкие заявления, – полагает эксперт, –
но во�первых, они не готовы к серьезным воен�
ным действиям, а во�вторых не желают ввязывать�
ся в еще одну масштабную военную операцию. Все
что они могут сделать – это нанести воздушные
«хирургические» удары по ядерному сектору. Но
даже для этого нужно как минимум заручиться
международной поддержкой, по крайней мере, от
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той коалиции стран, которые участвуют в опера�
ции в Ираке. А с этим сейчас существуют пробле�
мы: даже такие близкие союзники, как англичане,
не в восторге от этой идеи. Всякие военные дей�
ствия могут представлять риск, прежде всего, для
самих американцев».

С другой стороны само обсуждение возможно�
сти применения ядерного оружия против Ирана, а
именно о вероятных ударах американской бомбой
мощностью 300 килотонн, что в 200 раз больше
мощности бомбы сброшенной на Хиросиму, ста�
вит под сомнение вероятность мирного исхода
конфликта. В то же время у иранских лидеров есть
свое ответное оружие против американского пра�
вительства, – считает Евгений Тяпкин, аналитик
NetTrader.ru, – это угрозы прекратить поставки
нефти в США или взвинтить цены на «черное зо�
лото». Свои предположения по поводу развития
ирано�американского конфликта делает Тимур
Хайруллин, аналитик ИК «Финам». Он прогнози�
рует два варианта событий: Первый – относитель�
но спокойный, когда против Ирана будут приме�
нены лишь экономические санкции, и никакого
вторжения на территорию Ирана или военного
конфликта не будет. В этом случае ситуация на
рынке нефти немного изменится. У Ирана есть
планы создания собственной биржи, поэтому при
данном сценарии нефть будет реализовываться,
но не в США. При таком, относительно спокой�
ном сценарии, мировые цены на нефть повысятся
умеренно. Второй вариант подразумевает уже не�
посредственное вторжение США в Иран. В этом
случае кризис фактически неизбежен, а скачок
цен существенен. Иран, возможно, блокирует Ор�
музский пролив, через который экспортируется
большая часть нефти из Персидского залива, а це�
ны на нефть могут превысить 100 долл. за бар�
рель».

Последствия для мировой экономики в случае
реализации второго, военного, варианта, будут са�
мые негативные. В США еще больше вырастет ин�
фляция, мировые цены на нефть подрастут на 10�
15%, а инвесторы выйдут из фондового рынка и
станут вкладывать средства в консервативные
рынки, например, в облигационный и рынок зо�
лота. Рассказывает Евгений Тяпкин (NetTra�
der.ru): «Рост цен на нефтепродукты, безусловно,
будет стимулировать инфляцию через рост энерге�
тических цен и повышение % ставок. Сейчас по�
литика США направлена на проведение жестких
мер в сфере кредитно�денежной политики, что
выливается в постоянно растущие % ставки, приз�
ванные сократить количество обращаемых денег.
Основной мотив этого состоит в том, чтобы избе�
жать инфляционного давления. Вспомним как
ураган Катрина, сильно нарушивший поставки
нефти, повлиял на решения FOMC. Власти до сих
пор в своих формулировках указывают послед�
ствия энергетического ралли, отрицательно отра�
зившегося на данных по инфляции.

Но так ли это будет критично для экономики
США? Я не считаю, что цены повысятся до зао�
блачных 100 долл. за баррель, как говорили пред�
ставители энергетического агентства. Доля в ми�
ровом экспорте Ирана составляет 5%, поэтому от
текущего справедливого уровня они могут выра�
сти максимум на 10�15%, учитывая еще и психоло�
гический эффект. В последнее время мы видим
постоянный рост запасов нефтепродуктов в США

и это станет хорошим подспорьем для экономики
страны. Гораздо больший и самый важный нега�
тивный эффект будет в случае военного противо�
стояния двух стран, а не одного точечного удара,
ведь на это время мы увидим мощный отток с фи�
нансовых рынков, которые обычно происходит во
время военных действий. Участники рынка нач�
нут вкладывать свои средства скорее в золото и
другие товары, страхуясь от рисков на спекулятив�
ных инструментах, к каким относится рынок ак�
ций. Стоит отметить, что в итоге военные дей�
ствия против Ирана, будут иметь со всех сторон
только отрицательное влияние на мировые индек�
сы. Это вызовет повышение мировых цен на неф�
ть, рост базовой % ставки для борьбы с инфляцией
и отток средств с рынков акций в товары».

Российский рынок акций, судя по всему, по�
страдает меньше, чем мировые рынки. По словам
Хайруллина, «американский фондовый рынок не
сможет стать убежищем для денег: для США, как
для непосредственного участника конфликта ри�
ски возрастут еще в большей мере чем, для emer�
ging markets». Поэтому Россия как единственный
крупный нетто�экспортер нефти среди BRIC
(Бразилия, Россия, Индия, Китай), и как страна,
занимающая посредническое положение между
развивающимися и развитыми странами, все�таки
будет иметь свои дополнительные преимущества
от конфликта, поэтому суммарный итог, скорее
всего, будет положительным. ИА Regnum,
11.4.2006г.

– США планируют построить 2 эсминца ново�
го поколения DDG 1000 к 2012г. Об этом сообщи�
ли в пресс�службе американского военного ведом�
ства. «В пред.г. Конгресс полностью одобрил бю�
джетный запрос по этому проекту, теперь мы гото�
вы приступить к производству двух головных эс�
минцев. Они будут спущены на воду в 2012г.», –
сообщает пресс�служба Пентагона. Первый голов�
ной корабль получит имя «Замвальт» (Zumwalt) –
он будет назван в честь бывшего командующего
морскими операциями адмирала Элмо Зумвальта
младшего (Elmo Zumwalt, Jr), отмечает пресс�
служба.

По данным Пентагона, новый эсминец «Зум�
вальт» является многофункциональным боевым
надводным кораблем для наземных атак и доми�
нирования в прибрежной зоне с возможностями
поражать существующие и предполагаемые угро�
зы. Он пригоден для ведения оборонительных
действий. «В сравнении с современными амери�
канскими эсминцами, корабли класса «Зумвальт»
будут обладать в три раза большей огневой мощью
и возможностью защиты от противокорабельных
крылатых ракет, а также усовершенствованной
системой радиолокации», – сообщает пресс�служ�
ба. Как отметили в Пентагоне, у эсминцев нового
поколения в десять раз увеличена возможность
маневра на мелководье для противодействия мин�
ным заграждениям. «Корабли этого класса запол�
нят критическую брешь в военно�морских силах, в
т.ч. предоставляя подразделениям морской пехо�
ты необходимую огневую поддержку», – отмечает
пресс�служба. РИА «Новости», 8.4.2006г.

– Россия и США продолжают сокращать ядер�
ные арсеналы. Такую оценку дал госдепартамент
США, обнародовав справку о соблюдении двумя
странами обязательств по договору о сокращении
и ограничении стратегических наступательных во�
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оружений (СНВ�1). Все данные приводятся по со�
стоянию на 1 янв. 2006г. и отражают официально
представленную сторонами статистику. Как отме�
чается в справке, Россия располагает 927 развер�
нутыми носителями ядерных вооружений – меж�
континентальными баллистическими ракетами
наземного базирования (МБР), тяжелыми бом�
бардировщиками, баллистическими ракетами на
подлодках (БРПЛ) – и 4399 ядерными боезаряда�
ми. США имеют 1225 носителей и 5966 боезаря�
дов.

Однако по общему забрасываемому весу рос�
сийские МБР и БРПЛ превосходят американские:
соответственно 2548 и 1798 метрических т. У сто�
рон сохраняется относительный паритет по обще�
му числу МБР – 550 у США и 557 у России. Одна�
ко на российских ракетах установлено больше
боеголовок – 2183 против 1700. В то же время
США опережают Россию по числу бомбардиров�
щиков – 243 против 78, а также количеству ракет
на подлодках – 432 против 292. Соответственно, и
боеголовок на этих носителях у американцев боль�
ше – 4266 против 2216. Договор СНВ�1, вступив�
ший в силу в дек. 1994 г, обязывает Россию и США
сократить число развернутых носителей до уровня
не 1600 ед. Введено ограничение и на боезаряды –
до 6000 ед. Прайм�ТАСС, 6.4.2006г.

– Американские военные ученые ведут разра�
ботку беспилотного самолета�разведчика верти�
кального взлета и посадки, сообщили в пресс�
службе американского военного ведомства. «Уче�
ные работают над созданием новейшего беспилот�
ного летательного аппарата SkyTote («Небесный
транспорт»), который сможет взлетать вертикаль�
но как вертолет, а также переходить в горизон�
тальный режим полета, как обычный самолет», –
сообщает пресс�служба Пентагона. Как отмечает�
ся в сообщении военного ведомства, разработка
нового летательного аппарата ведется в лаборато�
рии ВВС США на авиабазе Райт�Паттерсон
(Wright�Patterson) в штате Огайо. «Первоочеред�
ное назначение нового летательного аппарата –
доставка грузов в опасные участки», – отмечают в
пресс�службе. По словам программного менедже�
ра лаборатории Тома Корда (Tom Cord), пока су�
ществует только концептуальная демонстрацион�
ная разработка, а не работающая в полном объеме
система. Как отмечает пресс�служба, разработчи�
ки надеются, что их летательный аппарат после
испытаний станет безопасным, недорогим и на�
дежным средством для проведения таких опера�
ций как оценка ущерба от бомбового удара, до�
ставка боеприпасов и даже экстренная эвакуация
военнослужащих. По словам Корда, разработчи�
кам удалось взять все лучшее от конструкции вер�
толетных и самолетных винтов для создания нуж�
ного пропеллера.

Разработка SkyTote ведется с 1998г. Предпола�
галось, что этот аппарат (длинной 60 сантиметров)
будет поднимать 130 килограммов веса и летать в
течение двух часов в пределах 500 км. Теперь же из
60 см. он превратился в 2,5 м. самолет. Правда, по�
ка он может принимать на борт до 22,5 кг. веса и
перемещать их на расстояние 300 км. Однако ско�
рость его полета уже сейчас составляет 370 км. в
час, тогда как обычный вертолет может лететь со
скоростью 180�200 км. в час. «Мы не пытаемся до�
стичь определенных характеристик по скорости и
грузоподъемности, мы стараемся показать, что

быстрые и способные зависать в воздухе беспилот�
ные летательные аппараты – многообещающая
перспектива», – приводит слова Корда пресс�
служба Пентагона. SkyTote оснащен 52�сильным
двигателем компании UAV Engines. Весит лета�
тельный аппарат 100 кг. Испытания нового беспи�
лотного летательного аппарата запланированы на
июнь 2006г. и пройдут на базе Кэмп Робертс
(Camp Roberts) в штате Калифорния. В ходе испы�
таний разработчики заставят SkyTote по крайней
мере пять раз перейти из вертикального в горизон�
тальное положение и обратно. РИА «Новости»,
4.4.2006г.

– Военно�морские силы США отправляют «на
пенсию» легендарные самолеты F�14 «Томкэт»,
сообщила пресс�служба Пентагона. Последний
вылет на самолете «Томкэт» будет осуществлен в
сент. этого года с авиабазы ВМС Ошеана (Naval
Air Station Oceana) в штате Вирджиния. Уже сей�
час самолеты выводятся из боевого состава. Нака�
нуне на базу Ошеана прибыли две ударные боевые
эскадрильи F�14D, базировавшиеся на борту
авианосца «Теодор Рузвельт». «Они завершили
шестимесячный поход и перелистывают послед�
нюю страницу книги использования «Томкэтов» в
боевом арсенале ВМС», – говорится в сообще�
нии.

По данным пресс�службы, авианосец выпол�
нял операции по поддержке войск США и их со�
юзников в Ираке. За шесть месяцев базирующиеся
на его борту самолеты «Томкэт» совершили 1163
боевых вылета, налетав 6.876 часов. Пилоты одной
из эскадрилий уже со следующего месяца начнут
тренировочные полеты на новых самолетах F/A�
18F Super Hornet. Еще одна эскадрилья пересядет
на новые машины F/A�18E в сент. 2006г., после
того, как совершит последний вылет на «Томкэ�
тах», сообщает пресс�служба Пентагона.

По информации американского военного ве�
домства, отказ от легендарных самолетов, которые
прослужили ВМС США 32г., вызван непомерно
большими трудозатратами на их обслуживание и
содержание. «Требуется в три�четыре раза больше
человеко�часов на час полета для поддержания бо�
евого состояния «Томкэтов» по сравнению с но�
выми «Хорнетами», – приводит слова командира
эскадрильи «Томкэтов» Ричарда Лабранша
(Richard LaBranche) пресс�служба. – Но несмотря
на такую тяжелую работу и пилоты, и механики
будут скучать по этим машинам. Прощание с этим
самолетом все равно, что прощание со старым
другом». Самолеты «Томкэт» начали полеты в
сент. 1974г. В 1987 и в 1995гг. была проведена их
модернизация. РИА «Новости», 12.3.2006г.

– Президент США Джордж Буш на специаль�
ной церемонии в Белом доме подписал закон о
продлении действия антитеррористического «Па�
триотического акта». «Это закон, который жиз�
ненно важен для победы в войне с терором и за�
щиты американского народа», – заявил Буш. Он
подчеркнул, что «Америка находится в состояни
войны» с террористами и не допустит повторения
нападения, осуществленного ими на США 11
сент. 2001г.

Президент США отметил, что «Патриотиче�
ский акт» закрыл опасные бреши в правоохрани�
тельном и разведывательном потенциале» США,
необходимом для успешного ведения борьбы с
угрозой терроризма внутри страны. На церемонии
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в Белом доме присутствовали члены правитель�
ства США, спикер палаты представителей кон�
гресса США конгрессмен�республиканец Деннис
Хастерт, глава Национальной разведки США
Джон Негропонте, директор ФБР Роберт Мюллер,
министр внутренней безопасности США Майкл
Чертофф и другие представители администрации.
РИА «Новости», 9.3.2006г.

– Сенат конгресса США подавляющим боль�
шинством голосов высказался за продление дей�
ствия ключевого закона, направленного на борьбу
с терроризмом. В поддержку так называемого «за�
кона о патриотизме», разработанного после терак�
тов 11 сент. 2001г. и наделившего американские
спецслужбы беспрецедентно широкими полномо�
чиями, подано 89 голосов членов верхней палаты
конгресса, против – лишь 10.

Острые разногласия в конгрессе по поводу со�
держания документа ранее привели к тому, что за�
конодатели не смогли договориться о продлении
его действия до конца дек.2005г. Пойдя на ком�
промисс, правящая республиканская и оппози�
ционная Демократическая партии дважды продле�
вали действие закона по просьбе администрации
Джорджа Буша на короткий период. За это время
законодатели подготовили 2 пакета поправок к за�
кону, которые и позволили, в конечном счете, рес�
публиканцам и демократам прийти к консенсусу.
Как ожидается, палата представителей продлит
действие «закона о патриотизме» на следующей
неделе, после чего он будет отправлен на подпись
президенту Дж.Бушу.

Глава государства находится с визитом в Ин�
дии. Белый дом распространил от его имени после
голосования в сенате письменное заявление, в ко�
тором Дж.Буш приветствовал действия законода�
телей. «Этот законопроект позволит сотрудникам
наших правоохранительных органов продолжать
применение против террористов тех же самых ин�
струментов, которые уже используются для борь�
бы с наркоторговцами и другими преступниками,
и одновременно обеспечит защиту гражданских
свобод американского народа», – утверждал
Дж.Буш. Прайм�ТАСС, 3.3.2006г.

– Президент США Джордж Буш запросил у
конгресса дополнительно 72 млрд.долл. на войну в
Ираке и Афганистане. «Я направляю запрос на до�
полнительное финансирование в 2007 фин.г. в
72,4 млрд.долл. для продолжающихся военных и
разведывательных операций по поддержке опера�
ции «Иракская свобода», операции «Несокруши�
мая свобода» и ряда отдельных видов международ�
ной деятельности», – говорится в распространен�
ном в Вашингтоне пресс�службой Белого дома
письме Буша на имя спикера палаты представите�
лей конгресса США конгресмена�республиканца
Денниса Хастерта.

Данные средства запрошены Бушем сверх того,
что уже было включено в бюджет Пентагона на
2007г. в проекте федерального бюджета США на
2007г., которым уже предусмотрено выделение 50
млрд.долл. на продолжение военных операций в
Ираке и Афганистане. В случае одобрения допол�
нительных расходов общая сумма средств, выде�
ленных США с 2001г. на войну в Ираке и Афгани�
стане, приблизится к 450 млрд.долл. РИА «Ново�
сти», 17.2.2006г.

– ЦРУ США проводит набор специалистов 100
профессий, сообщила официальный представи�

тель Центрального разведуправления. «ЦРУ нуж�
ны специалисты самых разных профессий: от пе�
реводчиков и адвокатов до экспертов по фитнесу,
библиотекарей, химиков, архитекторов и экспер�
тов в антропологии», – сказала собеседница. По ее
словам, получить работу в разведслужбе могут
граждане США старше 18 лет, закончившие, по
крайней мере, колледж. Собеседница отметила,
что при приеме на работу в ЦРУ соискатель дол�
жен пройти тест на детекторе лжи. Кандидаты не
проходят популярного в США теста на интеллект
– тест IQ. «Мы не проверяем интеллектуальные
способности соискателей подобным образом», –
сказала представительница ЦРУ.

В американской спецслужбе потенциально мо�
гут работать даже бывшие наркоманы, однако пре�
тендент не должен употреблять наркотики в тече�
ние года перед приемом на работу. «Чтобы счи�
таться подходящим соискателем, человек не дол�
жен употреблять наркотики последние 12 месяцев:
это тщательно проверяется путем медицинских и
других исследований. Употребление наркотиков –
одна из частых причин, по которой соискатель не
проходит «проверку на благонадежность». Без
этой проверки нельзя получить работу в ЦРУ», –
говорится в документе «Часто задаваемые вопросы
для соискателей работы в ЦРУ». Также в этом до�
кументе развеян и миф о том, что все сотрудники
спецслужбы не должны иметь каких�либо особых
примет: на работу в ЦРУ берут и тех, у кого есть
шрамы или даже татуировки. ЦРУ испытывает не�
достаток в переводчиках с русского, китайского,
японского, корейского, турецкого, сербо�хорват�
ского, греческого, арабского, фарси, индонезий�
ского языков, афганских диалектов, и языков
стран центральной Евразии.

Как отмечают в ЦРУ, сотрудники разведупра�
вления пользуются практически теми же самыми
благами, что и работники крупных фирм: им пре�
доставляется оплачиваемый отпуск, они получают
государственную страховку жизни и здоровья, им
гарантируется пенсия. Во время работы можно
пойти на курсы повышения квалификации, полу�
чить медицинское обслуживание и воспользовать�
ся льготными условиями при получении кредитов.
Для детей сотрудников ЦРУ работают детские са�
ды.

Водитель в ЦРУ получает 17�19 долл. за час ра�
боты. Рабочий день может начаться в пять утра, а
закончится в 7 вечера. Адвокатам отдел кадров
ЦРУ предлагает зарплату 57,7�135,1 тыс.долл. в
год. Эксперт по фитнесу, который подойдет к тре�
бованиям разведуправления, будет получать 38,8�
54,4 тыс.долл. в год. Переводчикам же со знанием
языков стран Ближнего Востока ЦРУ обещает 45�
70 тыс.долл. в год, а работа по изучению и анализу
открытых источников различных стран, в т.ч. Рос�
сии и Украины оценивается 36,2�75,5 тыс.долл. в
год. Аналитик из антитеррористического центра,
по данным ЦРУ будет получать 39,2�81,7 тыс.долл.
в год. Устроиться на работу в ЦРУ – дело не одно�
го месяца. На это, как сообщает разведуправле�
ние, может уйти от двух месяцев до года. РИА
«Новости», 15.2.2006г.

– Бывший президент США Джимми Картер
(Jimmy Carter) критикует администрацию Джор�
джа Буша и уверен, что глава государства наруша�
ет закон, используя программу внутренней слеж�
ки. «При президенте Буше принято возмутитель�
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ное и незаконное решение, мы не позволим ни су�
дьям, ни Конгрессу, ни кому�то еще шпионить за
американским народом. Никто не знает, сколько
незаконных вторжений было в частную жизнь не�
винных американцев из�за секретной програм�
мы», – заявил Картер местным в Лас�Вегасе (Las
Vegas) в штате Невада, когда его старший сын
Джек Картер (Jack Carter) объявил о своем выдви�
жении на пост сенатора.

Бывший глава государства также упрекнул ге�
нерального прокурора США Альберто Гонзалеса
(Alberto Gonzales) за то, что он, выступая в кон�
грессе, назвал законными действия Буша и про�
грамму слежки не противоречащей второй статье
Конституции США и Акту о наблюдении за дея�
тельностью иностранных разведок от 1978г. (Fo�
reign Intelligence Surveillance Act). По его словам,
нет ничего удивительного, что генпрокурор счита�
ет программу эффективной, а права американцев
не попранными: Гонзалес поддерживает человека,
который дал ему такой высокий пост.

Картер надеется, что дело о программе слежки
«пойдет в Верховный суд страны». «Я не сомнева�
юсь, что Верховный суд постановит, что Буш на�
рушал закон», – подчеркнул он. Экс�президент
готов при необходимости выступить в сенате на
слушаниях. «Я могу рассказать о цели закона от
1978г., потому что он был утвержден, когда я был
президентом страны. Я знаю о нем все, так как это
было одно из самых важных решений», – сказал
он. РИА «Новости», 7.2.2006г.

– Минобороны США Дональд Рамсфелд и гла�
ва Объединенного комитета начальников штабов
генерал морской пехоты Питер Пэйс выступят пе�
ред сенатским комитетом по вооруженным cилам
по оборонному бюджету 2007г. Об этом сообщили
в пресс�службе Пентагона. «Комитет в полном со�
ставе заслушает показания по запросу на оборон�
ные расходы в 2007г. и по долгосрочной оборон�
ной программе», – говорится в расписании рабо�
ты комитета. Для высокопоставленных американ�
ских военачальников это обычная практика. Вы�
ступление перед армейским комитетом в Сенате
всегда следует за внесением проекта оборонного
бюджета в Сенат президентом. Джордж Буш нака�
нуне подал на рассмотрение Сената проект обо�
ронного бюджета�2007, который, по сравнению с
2006г., увеличился на 7% и составил 439,3
млрд.долл.

Одновременно с внесением проекта бюджета в
Сенат туда же поступил и доклад Пентагона о
перспективах развития американских вооружен�
ных сил и внешних угрозах в краткосрочной и дол�
госрочной перспективе, датированный 6 фев.
2006г. Доклад «Оборонный обзор» готовится каж�
дые 4г. Сенаторы получили 2 документа, один фи�
нансовый, где точно обозначены статьи расходов,
другой же призван оправдать необходимость уве�
личения расходов на оборону. Как заявил глава
Пентагона Дональд Рамсфелд, оборонные расхо�
ды на 2007г. составляют лишь 4% от национально�
го валового продукта США. В начале 60гг., при
Эйзенхауэре и Кеннеди, расходы на оборону со�
ставляли 10%, а 30 лет назад, когда Рамсфелд пер�
вый раз занял кресло главы Пентагона, эти расхо�
ды были урезаны до 5% от ВВП.

Однако, как следует из сопроводительной за�
писки к проекту бюджета, по сравнению с 2001г.,
когда Буш занял пост президента, увеличение обо�

ронных расходов вырастет на 48%. Рамсфелд
предложил посмотреть на возрастающие оборон�
ные расходы не со стороны «выигравших и прои�
гравших», а со стороны «условий обороны, кото�
рые будут предоставлены американскому народу».
«Мы должны посмотреть на мир и сказать, что
единственно ценно, и что защищает нашу свободу
и процветание американского народа – это безо�
пасность и это в обязательном порядке требует ин�
вестиций», – сказал Рамсфелд. Эти слова еще
больше усиливает сопроводительная записка за
подписью Рамсфелда к докладу «Оборонный об�
зор». «Сейчас, в пятый год этой глобальной вой�
ны, идеи и предложения, изложенные в этом до�
кладе, представляют «дорожную карту» измене�
ний, которые приведут к победе», – говорится в
документе.

Сам же доклад начинается словами: «США это
нация, которая вовлечена в то, что будет долгой
войной». Была закончена подготовка американ�
ской общественности к увеличению оборонных
расходов. Местные СМИ растиражировали пате�
тические речи военачальников о необходимости
увеличения бюджета. Теперь слово за сенаторами.
Дональд Рамсфелд и Питер Пэйс уже лично поста�
раются убедить членов сенатского комитета по во�
оруженным силам в необходимости скорейшего
принятия оборонного бюджета без сокращения
статей расходов. РИА «Новости», 7.2.2006г.

– В предложенном президентом США проекте
бюджета на 2007 фин.г. расходы оборонного ве�
домства должны вырасти на 6,9% и составить 439,3
млрд.долл. Эта сумма включает 84,2 млрд.долл. на
покупку оружия, включая дополнительные беспи�
лотные самолеты, способные контролировать эк�
стремистские группы, действующие во всем мире,
и 73,2 млрд.долл. на научные исследования в обла�
сти новых вооружений.

Бюджет также предусматривает повышение
расходов армии до 111,8 млрд.долл. Сейчас эта
сумма составляет 99,2 млрд.долл. Часть этих
средств должна пойти на восстановление и модер�
низацию вооруженных сил, испытывающих неко�
торое напряжение с людскими ресурсами и новой
техникой в результате двух вооруженных кон�
фликтов в Ираке и Афганистане.

Подчеркивая важность борьбы с терроризмом,
президент США также предлагает увеличить рас�
ходы на обеспечение внутренней безопасности на
3,3%. Средства на оборону Буш предлагает изы�
скать путем сокращения различных внутренних
программ. Президент США намерен в течение
ближайших пяти лет сократить финансирование
программы медицинского обслуживания для ма�
лообеспеченных, пожилых и нетрудоспособных
американцев. Сокращения также должны кос�
нуться расходов на профессионально�техническое
образование, правосудие и транспорт. ИА Reg�
num, 7.2.2006г.

– Джордж Буш объявил о предстоящем закры�
тии трехсот военных баз США на территории зару�
бежных стран. Как отмечается в сопроводитель�
ной справке к проекту оборонного бюджета, вне�
сенного президентом в конгресс США, закрытие
баз будет осуществляться в соответствии с планом
передислокации находящихся за рубежом амери�
канских вооруженных сил. «Эта инициатива пере�
носит наше военное присутствие с баз времен «хо�
лодной войны» в новые зоны, имеющие стратеги�
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ческое значение», подчеркивается в документе.
«Новая стретегия базирования обеспечит США
быстрый доступ к тем регионам, где существует
вероятность наших действий, но где нет необходи�
мости в значительном и постоянном присут�
ствии», – поясняется в справке.

В соответствии с планом передислокации «об�
щее число зарубежных баз будет уменьшено с 850
до 550». «Большинство инициатив будет реализо�
вано в течение следующих шести лет», – говорит�
ся в документе. В этот срок предполагается вер�
нуть в США от 60 до 70 тыс. военнослужащих и до
100 тыс. членов их семей и представителей граж�
данского персонала, находящихся на закрывае�
мых базах. В бюджетном запросе на 2007г. на со�
кращение баз и передислокацию заложено 1,4
млрд.долл., а за 5 лет (до 2011г. – ред.) затраты на
эти цели, как ожидается, достигнут 5 млрд.долл.
РИА «Новости», 6.2.2006г.

– Пентагон создает армейское подразделение
будущего. Как сообщили в пресс�службе амери�
канского военного ведомства, формирование бое�
вого подразделения «Эволюционная бригада», ос�
нащенного новейшими электронными средства�
ми ведения боевых действий, начнется в марте
2007г. «Боевое подразделение «Эволюционная
бригада», формирование которого начнется в мар�
те 2007г., будет базироваться в Форте Блисс (Fort
Bliss) в штате Техас. Эта база была выбрана в янв. и
полностью подходит для проведения испытаний
нового оборудования», – приводит слова предста�
вителя американского армейского командования
Карла Эйя (Carl Ey) пресс�служба.

По его словам, «Эволюционная бригада» явля�
ется важнейшей частью модернизации американ�
ской армии. «Выбрав место базирования нового
подразделения, армия показала, что совершает аб�
солютно конкретные действия, чтобы дойстойно
встретить угрозы и вызовы XXIв.», – сказал Карл
Эй. Эй уточнил, что сначала «бригада будущего»
будет состоять из 819 военнослужащих. Для фор�
мироавния этого подразделения из Европы будут
отозваны 3 американские бригады. Однако позже
планируется, что «Эволюционная бригада» будет
состоять из 3,5 тыс.чел. В соответствии с програм�
мой модернизации армии США, 18 различных си�
стем будут объединены в сеть, через которую сол�
даты и командиры получат доступ к новейшим
технологиям, которые позволят солдатам быстро
действовать и выполнять многоцелевые миссии в
сложных условиях.

По словам Эйя, первая партия новейшего обо�
рудования поступит в Форт Блисс в 2008г. По мере
того, как новые технологии будут становится до�
ступными для человечества, они будут поступать в
распоряжение «подразделения будущего» для ис�
пытаний. Пока Пентагон планирует, что Форт
Блисс будет получать новейшее оборудование и
технологии каждые 2г. до 2016г., то есть всего «по�
дразделение будущего» получит четыре «порции»
новинок. «Боевые системы будущего» будут про�
ходить испытания до 2016г., уточнил Эй. Однако,
по данным Пентагона, первые такие системы по�
ступят на вооружение регулярной американской
армии в 2014г. РИА «Новости», 30.1.2006г.

– Расходы США на войну в Ираке в случае,
если американские войска останутся там до 2010г.,
могут превысить 2 трлн.долл. Такой вывод содер�
жится в исследовании, подготовленном лауреатом

Нобелевской премии по экономике профессором
Колумбийского университета Джозефом Стигли�
цем и его коллегой из Гарварда Линдой Билмс.
Как отмечают авторы, только официальные затра�
ты непосредственно на военную операцию в Ира�
ке возросли с 2003г. на 70% и составляют сейчас
7,1 млрд.долл. в месяц. Когда перед началом вой�
ны экономический советник президента Джорджа
Буша Ларри Линдси предположил, что она обой�
дется американским налогоплательщикам в 200
млрд.долл., Белый дом поспешил назвать эту
оценку «явным преувеличением», напоминают
Стиглиц и Билмс. «Линдси действительно был не
прав: теперь ясно, что он сильно занизил реальные
расходы», – говорится в исследовании.

Бюджетное бюро конгресса США сейчас оце�
нивает предполагаемую конечную стоимость во�
енной операции в Ираке в 500 млрд.долл., пишут
авторы. «Однако мы можем заявить, что даже при
самом консервативном подходе общие расходы на
иракскую войну превысят 1 трлн.долл.», – указы�
вают Стиглиц и Билмс, добавляя, что реалистич�
ной является сумма в 2 трлн.долл. В своих подсче�
тах они приняли во внимание и такие факторы,
как рост цен на нефть, глобальная нестабиль�
ность, долгосрочные расходы на лечение и реаби�
литацию 16 тыс. американских военнослужащих,
получивших в Ираке ранения. РИА «Новости»,
11.1.2006г.

– Через 5 лет США отправят «на пенсию» само�
леты�разведчики U�2, сообщает американское из�
дание Strategy Page. «Все 33 самолета U�2 за 5 лет
будут сняты с вооружения американской армии.
Их заменят беспилотные самолеты�разведчики
Глобал Хоук (Global Hawk UAV)», – сообщает из�
дание. Оба самолета не отличаются размерами и
оснащены одинаковым оборудованием, однако,
из�за отсутствия пилота, Глобал Хоук может нахо�
диться в воздухе в 2 раза дольше, чем U�2, а имен�
но 24 часа, отмечает издание.

Для замены U�2 за пять лет США планируют
закупить 40 таких беспилотных разведчиков.
Кроме U�2 «на пенсию» отправятся и еще нес�
колько видов крылатых шпионов. Самолет U�2
стоит на вооружении американской армии уже
порядка 50 лет. Глобал Хоук же разрабатывался
последние 10 лет. Как сообщили в пресс�службе
ВВС США, только в 2004г. новые беспилотные
самолеты разведчики Глобал Хоук выполнили
порядка 50 миссий в Ираке, предоставили 12 тыс.
снимков и налетали тыс. боевых часов. Этот бес�
пилотный самолет�шпион проходит испытания
на полигоне авиабазы Эдвардс в Калифорнии.
«Уже выполнено 120 заданий, в общей сложности
самолет налетал 1,7 тыс. часов», – сообщает
пресс�служба.

Первый раз беспилотный самолет�разведчик
Глобал Хоук перелетел Атлантический океан из
США в Европу 1�2 мая 2000г. В 2001г. аналогич�
ный беспосадочный перелет был осуществлен
между США и Австралией через Тихий океан –
это стало рекордом по расстоянию для беспилот�
неых самолетов. Длина нового самолета составля�
ет 13,4 м. Размах крыльев – 35,3 м. Дальность по�
лета 12 тыс. морских миль, потолок (предельная
высота полета) 19,812 тыс. м., скорость полета 340
узлов (644 километра в час). Продолжительность
полета – 35 часов. За сутки Глобал Хоук может
облететь и передать информацию о территории
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порядка 150 тыс.кв.км. Через спутники связи
снимки поступают практически в режиме реаль�
ного времени на командный пункт.

Полностью заправленный Глобал Хоук весит
порядка 11,6 т. Несмотря на то, что половины де�
талей самолета, в т.ч. и крылья, сделаны из свер�
хлегких и прочных композитных материалов, фю�
зеляж выполнен из алюминия. РИА «Новости»,
11.1.2006г.

– Администрация Джорджа Буша объявила о
введении санкций в отношении девяти коммерче�
ских компаний из КНР, Индии и Австрии за по�
ставки компонентов для ОМУ в Иран. Как сооб�
щил американским в Вашингтоне заместитель
официального представителя госдепартамента
США Эдам Эрли санкции применены на основа�
нии «заслуживающей доверия информации». «Это
важный и эффективный инструмент для сдержи�
вания усилий Ирана по созданию ракетного по�
тенциала и потенциала ОМУ», – заявил Эрли, ко�
торого цитирует радиостанция «Голос Америки».

Санкции против девяти компаний введены с 23
дек. и распространяются на шесть компаний из
Китая – Hongdu Aviation Industry Group, The
Limmt Metallurgy and Minerals Company, Ounion
(Asia) International Economic and Technical Coop�
eration, The Zibo Chemet Equipment, China North
Industries Group (Norinco) и China Aero�Technolo�
gy Import and Export Corporation (Catic).

Санкции введены также против двух химиче�
ских компаний из Индии (Sabero Organics Gujarat
и Sandhya Organic Chemicals Pvt.) а также против
одной одной известной оружейной фирмы из Ав�
стрии (Steyr�Mannlicher). РИА «Новости»,
28.12.2005г.

– Палата представителей США приняла проект
о расходах на оборону в 453, 3 млрд.долл., включая
50 млрд.долл. на военные действия ВС США в
Ираке и Афганистане, а также расходы на восста�
новление в пострадавших от ураганов районах и
профилактику птичьего гриппа.

Проект был принят сенатом вступит в силу по�
сле подписания президентом Джорджем Бушем.
Конгресс США в 2006г. проведет голосование по
проекту по дополнительному выделению на воен�
ные действия 80�100 млрд.долл. Лишь в Ираке
ежемесячные военные расходы США достигают 6
млрд.долл.

Проект также предусматривает ассигнование 29
млрд.долл. на восстановление плотин, школ, дорог
и другой инфраструктуры в штатах Луизиана, Мис�
сисипи и Алабама, пострадавших от урагана «Ка�
трина». 3,8 млрд.долл. будут ассигнованы на про�
филактику птичьего гриппа. Синьхуа, 23.12.2005г.

– Палата представителей конгресса США
утвердила увеличение оборонных расходов США в
2006г. на 12,3 млрд.долл., включая увеличение рас�
ходов на ПРО на 21 млн.долл. Как сообщилив се�
кретариате палаты, вслед за принятием законо�
проекта о выделении ассигнований на оборону на
2006г. конгрессмены проголосовали за второй за�
конопроект, включающий постатейную расход�
ную часть бюджета Пентагона в 403,5 млрд.долл.,
что на 12,3 млрд.долл. больше, чем аналогичные
расходы в текущем 2005г. (391,2 млрд.долл.).

Расходные статьи включают также средства на
противоракетную оборону (ПРО) в 7,8 млрд.долл.,
что на 21 млн.долл. больше, чем расходы на ПРО в
т.г. В расходы на ПРО включены также 122,8

млн.долл. на совместную американо�изральскую
противоракету Arrow.

Законопроект о расходах, поддержанный 308
конгрессменами при 106 голосах против, включа�
ет приобретение целого ряда вооружений в 76,5
млрд.долл., включая закупку одной атомной под�
водной лодки класса «Вирджиния» и других кора�
блей.

Для ВМС США он разрешает также закупку 42
палубных истребителей F/A�18 на 2,7 млрд.долл. и
11 самолетов вертикального взлета V�22 в 1,5
млрд.долл. ВМС разрешено также потратить 900
млн.долл. на создание нового вертолета для прези�
дента США. Для ВВС США разрешено приобрете�
ние 25 самолетов F/A�22 на 3,2 млрд.долл. и 15 са�
молетов C�17 на 3,5 млрд.долл.

Запрошенные президентом США расходы на
космические программы Пентагона утверждены
практически в полном объеме за исключением
расходов на радар космического базирования, со�
кращенных на 126 млн.долл., и расходов на «тран�
сформационный космический спутник», сокра�
щенных на 400 млн.долл. Помимо расходов Пен�
тагона в 403,5 млрд.долл. в этом законопроекте
утверждены также дополнительные расходы в 50
млн.долл. на ведение войны в Ираке и Афганиста�
не. РИА «Новости», 19.12.2005г.

– Агентство национальной безопасности США
(АНБ) приступило к перехвату телефонных разго�
воров и электронной почты немедленно после те�
рактов 11 сент. в 2001г. По словам действующих и
бывших американских чиновников, что АНБ на�
чало вести электронную слежку за людьми, нахо�
дящимся на территории США и Афганистана, без
разрешения суда и на несколько месяцев раньше,
чем президент Джордж Буш отдал тайный приказ
о разрешении сотрудникам АНБ просматривать
корреспонденцию американцев.

После свержения власти талибов в афганской
войне, члены руководства организации «Аль�Каи�
да» бежали в другие страны. С распространением
контртеррористической борьбы правительство
Дж. Буша потребовало от АНБ расширить масшта�
бы его действий. В 2002г. Дж. Буш подписал при�
каз, в котором УНБ дается право на свободный
выбор объектов слежки без разрешения Белого до�
ма или министерства юстиции. С того момента 500
чел. находились под присмотром АНБ на террито�
рии США, а за рубежом США – от 5 до 7 тыс.чел.
Синьхуа, 19.12.2005г.

– В США пройдет трехдневный тест работы со�
трудников Администрации воздушных маршалов
на автобусах и железнодорожных вокзалах. Феде�
ральные воздушные маршалы следят за порядком
и обеспечивают защиту от террористов на борту
самолетов американских авиакомпаний. О трех�
дневном эксперименте по внедрению «воздушно�
го» опыта на землю объявила Администрация бе�
зопасности на транспорте США.

Воздушные маршалы уже выходили за рамки
своих прямых обязанностей – сопровождением
самолетов под прикрытием, т.е. в гражданской
одежде. Так, сразу после урагана «Катрина» они
следили за безопасностью в международном аэро�
порту Льюиса Армстронга в Новом Орлеане.

Команды получили названия «Видимые коман�
ды защиты и ответа» (Visible Intermodal Protection
and Response) – английская аббревиатура – Viper,
что в переводе означает «гадюка» (название змеи).
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Такие команды будут состоять как из сотрудников
в форме, так и из тех, кто будет работать «под при�
крытием» – в штатском. Они будут патрулировать
железнодорожные узлы и автобусные станции в
Балтиморе, Филадельфии, Вашингтоне, Лос�Ан�
джелесе, Атланте и Хьюстоне. РИА «Новости»,
15.12.2005г.

– Обязательства США в рамках Конвенции
против жестокого обращения с заключенными
«распространяются на любой американский пер�
сонал, где бы он ни находился, в США или за их
пределами». Об этом в Киеве заявила госсекретарь
США Кондолиза Райс. По ее словам, США изме�
нили политику проведения допросов задержан�
ных лиц. Американским военным запрещено из�
деваться над заключенными.

Госсекретарь сделала свое заявление в связи с
разгорающимся в США скандалом, связанным с
действиями сотрудников ЦРУ в отношении ирак�
ских заключенных. Сотрудники ЦРУ обвиняются
в использовании запрещенных методов допроса, в
частности в том, что они привязывали пленных к
доске и опускали в воду. ИА «Росбалт», 7.12.2005г.

– США вводят запрет на использование же�
стких мер по отношению к заключенным, заявила
в госсекретарь США Кондолиза Райс, находяща�
яся с визитом в Киеве. По ее словам, к заключен�
ным, находящимся в американских тюрьмах, рас�
положенных на территории США, а также за ее
пределами, не могут быть применены жесткие ме�
ры их содержания. Она также заявила, что США
обеспокоены российским законодательством, ре�
гулирующим деятельность неправительственных
организаций. «Мы надеемся, что РФ поймет всю
важность неправительственных организаций в де�
ле укрепления демократии», – сказала Райс. РИА
«Новости», 7.12.2005г.

– Благодаря усилиям разведсообщества, Сое�
диненные Штаты ныне находятся в большей безо�
пасности, чем в сент. 2001г. Об этом в первом пу�
бличном интервью в эфире телекомпании CNN в
должности директора национальной разведки
США заявил Джон Негропонте (John Negroponte).
«Я абсолютно убежден, что Америка находится
сейчас в большей безопасности, чем 11 сент. 2001г.
Я уверен, что, с точки зрения разведки, наши дей�
ствия более взаимосвязаны, чем были раньше. Я
полагаю, что мы провели хорошую работу, объе�
динив внешнюю, внутреннюю и военную развед�
ки», – сказал Негропонте. По его словам, деятель�
ность разведки улучшилась с 8 дек. 2004г., когда
была проведена реформа и создан офис Нацио�
нальной разведки, которым он руководит.

В то же время со стороны бывших разведчиков и
некоторых влиятельных конгрессменов в адрес
Негропонте и его офиса звучит критика в том, что
новая структура слишком медленно продвигается в
деле реформирования разведсообщества. На кри�
тику Негропонте ответил в том смысле, что «пусть
уляжется пыль: дайте время нам и другим разведы�
вательным агентствам, дабы воплотить в жизнь все
задуманное». РИА «Новости», 3.12.2005г.

– США намерены разрешить пассажирам про�
носить на борт самолетов острые предметы, такие
как ножницы или отвертки. «Администрация
транспортной безопасности США (Transportation
Security Administration) считает, что подобные
предметы в ручной клади пассажиров более не
представляют опасности для авиаперевозчиков»,

– сообщают источники, знакомые с новым пла�
ном по безопасности Администрации.

В ходе нескольких встреч с руководителями
авиационной индустрии глава Администрации
Эдмунд Холи (Edmund Hawley) сказал, что наме�
рен объявить о новых правилах для пунктов дос�
мотра в аэропортах. Исходя из новых правил, в
ручной клади на борт самолета в скором времени
можно будет пронести ножницы длинной до 10 см.
и инструменты, такие как отвертка, не превышаю�
щие в длину 18 см. Источники говорили на усло�
виях анонимности, поскольку об изменениях в
планах безопасности официально будет объявлено
позже.

Официально же это событие прокомментиро�
вала представитель Администрации Иоланда
Кларк (Yolanda Clark), сказав лишь, что будут
объявлены «ряд инициатив, которые будут иметь
позитивное влияние на безопасность и обслужи�
вание пассажиров». Она не стала разглашать дета�
лей. Однако, планы Администрации транспорт�
ной безопасности, перед тем как вступят в силу,
должны быть одобрены министерством внутрен�
ней безопасности США, а также пройти еще ряд
некоторых согласований, в т.ч. и финансовое.

Такие изменения вызваны тем, что правоохра�
нительные органы США сфокусировали свое вни�
мание на взрывчатых веществах и полагают, что
сотрудники служб безопасности на пунктах дос�
мотра в аэропортах должны уделять больше вни�
мания новым видам взрывчатых веществ, а не ис�
кать острые предметы.

Сотрудники безопасности тратят половину
своего времени на практически бесполезную ра�
боту: на поиск зажигалок (провоз которых в руч�
ной клади в США запрещен). Им приходится от�
крывать каждую из четырех сумок, чтобы изъять
такие предметы как ножницы.

Однако с такой идеей согласны не все. По сло�
вам консультанта по авиационной безопасности
Чарльза Слепиана (Charles Slepian) новые измене�
ния могут негативно отразиться на пассажирах и
экипажах самолетов. «Учитывая то, что на борту
самолета подаются спиртные напитки, возникает
двойная ответственность перед пассажирами в де�
ле защиты их от того, кто переберет лишнего. Если
мы позволим людям проносить на борт вещи, ко�
торые могут стать смертельным оружием, мы при�
глашаем на борт беду», – сказал Слепиан. РИА
«Новости», 30.11.2005г.

– США вновь стали лидером в мировой торго�
вле оружием в 2004г. (общая сумма сделок – 12,4
млрд.долл., или 34% от общемирового показате�
ля), на втором месте – Россия (6,1 млрд.долл. и
16,5% соответственно). www.economy.gov.ru,
23.11.2005г.

– Самыми криминогенными городами США
являются Камден (Camden) (штат Нью�Джерси),
Детройт (штат Мичиган), Сент�Луис (штат Мис�
сури), Флинт (штат Мичиган) и Ричмонд (штат
Вирджиния). Такие данные приведены в 12 еже�
годном исследовании социологической компании
Морган Куитно Пресс (Morgan Quitno Press).

Как сообщили в компании, в исследовании со�
циологи рассмотрели преступления в шести ос�
новных категориях: убийство, изнасилование, по�
бои, грабеж, кража и угон автомобилей. «Данные о
369 городах с населением 75 тыс. и более человек
эксперты почерпнули из статистической инфор�
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мации ФБР», – сообщил представитель Морган
Куитно Пресс. Камден и Детройт сохранили лиди�
рующие позиции с пред.г. Среди «неблагополуч�
ных» городов также оказались находящийся рядом
с Вашингтоном город Балтимор (штат Мэриленд),
Атланта (штат Джорджия) и Новый Орлеан (штат
Луизиана).

Самыми же безопасными городами в США
признаны Ньютон (штат Массачусетс), Клакстаун
и Амхерст (штат Нью�Йорк). Однако, данные ис�
следования базируются на информации ФБР за
2004г., а в период с янв. по окт. 2005г. число
убийств по сравнению с аналогичным периодом
пред.г. сократилось на 45%. РИА «Новости»,
21.11.2005г.

– Войска США использовали фосфорные бом�
бы во время военной операции вблизи иракского
г.Эль�Фаллуджа в 2004г. Эту информацию под�
твердил представитель Пентагона подполковник
Барри Венэйбл. «Мы использовали «белый фос�
фор» как огневое средство против боевиков», – за�
явил он. Однако, по мнению Венэйбла, употре�
бление фосфорных бомб не было нарушением
международных конвенций, т.к. «белый фосфор»
нельзя назвать «химическим оружием». Войска
США использовали фосфорные бомбы для осве�
щения поля боя. В то же время, посол США в Ве�
ликобритании Роберт Таттл заявил, что американ�
ские военнослужащие никогда не использовали в
Ираке напалм или фосфорные бомбы в качестве
оружия.

8 нояб. на итальянском канале RaiUno вышел в
эфир репортаж, в котором демонстрировались до�
казательства того, что США использовала при ос�
аде Эль�Фаллуджи запрещенное оружие. При про�
ведении крупномасштабной контртеррористиче�
ской операции вблизи города американские воен�
ные из соображений безопасности ограничили до�
ступ в район журналистов и представителей гума�
нитарных организаций. ИА «Росбалт», 16.11.2005г.

– Сенат США на заседании единогласно утвер�
дил размер ассигнований на военные цели на
2006г. 491,6 млрд.долл. Документ предусматривает
выделение 441,6 млрд.долл. на текущие расходы
Пентагона. Это на 3,1% больше суммы аналогич�
ных расходов в т.г.

Помимо этого законопроект предусматривает
выделение 50 млн.долл. для экстренного финан�
сирования расходов по ведению военных дей�
ствий в Ираке, Афганистане и для глобальной
войны с терроризмом.

Сенатская версия законопроекта включает так�
же ряд поправок, включая поправку сенатора�рес�
публиканца Джона Маккейна, запрещающую си�
ловым структурам США «жестокое, негуманное
или унизительное обращение» с военнопленными
и задержанными лицами». Данная поправка не
устраивает Белый дом, который требует вывести
из�под ее действия операции ЦРУ и других спец�
служб, осуществляемые в ходе войны с террориз�
мом.

Принятый сенатом законопроект еще требует
согласования с аналогичным бюджетным доку�
ментом, выработанным палатой представителей
конгресса США, где подобная поправка отсут�
ствует. РИА «Новости», 16.11.2005г.

– Американский сенат одобрил создание в
США специального «резервного корпуса» пере�
водчиков, которые по распоряжению президента

страны будут готовы в любой момент выполнить
«любую задачу в структурах федерального прави�
тельства» для обеспечения национальной безопас�
ности США.

Как сообщили в секретариате палаты, сенаторы
единогласно включили положение о создании
«гражданского корпуса лингвистов запаса» в текст
рассматриваемого сейчас бюджетного законопро�
екта об ассигнованиях на оборону на 2006г.

Формирование «гражданского корпуса лингви�
стов запаса» поручено министру обороны, кото�
рый обязан в течение трех лет создать такой пере�
водческий «корпус» из граждан США, хорошо
владеющих иностранными языками.

При этом глава Пенатогона должен будет опре�
делить список необходимых иностранных языков
с точки зрения приоритетов национальной безо�
пасности США, а также списки американских
граждан, владеющих этими языками и готовых в
случае необходимости стать переводчиками для
структур правительства США.

Сенат поручил также министру обороны пред�
ставлять в конгресс США ежегодный доклад о
процессе создания «гражданского корпуса лин�
гвистов запаса» и выделил на 2006г. на первый
этап этого проекта финансирование в 3,1
млн.долл., которые будут взяты из бюджета ВВС
США. РИА «Новости», 11.11.2005г.

– За территорией России наблюдают 12 амери�
канских спутников радиотехнической разведки, а
у России такой аппарат только один, – сказал за�
меститель командующего космическими войска�
ми по вооружению Олег Громов. Он выступил на
заседании «круглого стола» на тему «Космическая
отрасль в системе национальной безопасности
РФ», проходящей в Совете Федерации.

По словам Громова, для исправления положе�
ния необходимо изыскать возможности увеличе�
ния финансирования данного направления. В
частности, необходимо обеспечить прием на во�
оружение перспективных космических аппаратов
«Меридиан», обеспечивающих замену устаревших
спутников «Молния�1Т», «Молния�3» и «Парус»
(в части задач обеспечения связи Военно�морско�
го флота).

Как сообщил глава Роскосмоса Анатолий Пер�
минов, в России объем финансирования космиче�
ской отрасли в 20 раз меньше, чем США. «В США
на космические нужды тратится 16,4 млрд.долл., у
нас – 0,8 млрд.долл., начиная с 2007г.», – сказал
он. «Наши люди не понимают, почему мы не мо�
жем обеспечить такие же сроки и уровень косми�
ческих разработок, как у США, и рассчитывать,
что при таком уровне финансирования удастся
сохранить баланс сил – утопия», – сказал глава
Роскосмоса.

По его словам, Федеральная космическая про�
грамма (ФКП) 2015г. хотя и не амбициозна, но за�
то реально позволяет провести необходимую ре�
структуризацию отрасли и поддержать космиче�
скую группировку на минимально необходимом
объеме. «Именно поэтому, разрабатывая ФКП
2006�15г., мы и выбрали те направления, которые
реально поддерживают состояние нашей космиче�
ской группировки», – сказал Перминов. РИА
«Новости», 11.11.2005г.

– В США двое торговцев наркотиками и кон�
трафактными сигаретами обвиняются в намере�
нии контрабанды переносного зенитно�ракетного
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комплекса (ПЗРК). Новые обвинения были вы�
двинуты большим жюри в суде Лос�Анджелеса. По
данным прокуратуры, обвинения против 51�лет�
него Чао Тунг Ву и 41�летнего Уи Кинг Чена, про�
живавших в Калифорнии, впервые в судебной
практике подпадают под антитеррористический
законодательный акт, принятый в 2004г.

В соответствии с этим актом, подозреваемым
грозит как минимум 25 лет тюрьмы, или даже по�
жизненное заключение без права досрочного
освобождения. Первоначальные обвинения в ад�
рес этих лиц, задержанных в авг. в ходе операции
«Курящий дракон», сводились к незаконной реа�
лизации наркотических препаратов – метамфета�
минов и таблеток экстази, а также ввозу в страну
млн. контрафактных сигарет. Новое судебное слу�
шание по этому делу назначено на понедельник 14
нояб. РИА «Новости», 10.11.2005г.

– Федеральная служба РФ по контролю за обо�
ротом наркотиков (ФСКН) и Агентство США по
борьбе с наркотиками подписали на днях мемо�
рандум о сотрудничестве. Об этом сообщил в Мос�
кве директор ФСКН Виктор Черкесов. По его сло�
вам, этот документ позволит наркополицейским
обеих стран «сотрудничать на более надежной ос�
нове».

Черкесов сказал также, что в следующем году
США могут принять участие в международной ан�
тинаркотической операции «Канал», которая с
2003г. проводится странами�членами Организа�
ции Договора о коллективной безопасности
(ОДКБ). Очередной этап операции – «Канал�
2005» – завершился 31 окт. Главной задачей этого
года стало выявление и перекрытие путей контра�
банды наркотиков, в первую очередь, поступаю�
щих из Афганистана. В ходе операции, как отме�
тил Черкесов, были сделаны реальные шаги по
созданию пояса безопасности вокруг Афганиста�
на. Он также сообщил, что за неделю проведения
«Канала�2005» участниками операции из незакон�
ного оборота было выведено почти 9 т. наркотиче�
ских веществ.

Глава ФСКН считает, что опыт борьбы США с
наркоманией может серьезно пригодиться Рос�
сии. По его данным, американцы столкнулись с
этой проблемой еще в 70гг. В 80гг. в США насчи�
тывалось 26�28 млн.чел., потребляющих наркоти�
ки в немедицинских целях. Соединенным Штатам
удалось снизить эту цифру до 10 млн.чел. Причем,
как особо отметил директор ФСКН, это было сде�
лано не столько полицейскими мерами, сколько
серьезной профилактической работой среди мо�
лодежи, рекламой здорового образа жизни, стро�
гим соблюдением антинаркотического законода�
тельства, которое является в США достаточно же�
стким. ИА «Росбалт», 8.11.2005г.

– За информацию, которая приведет к задер�
жанию десяти самых разыскиваемых террористов,
США готовы заплатить 90 млн.долл., сообщили в
ФБР США. Самыми «дорогими» в этом списке яв�
ляются Усама бен Ладен и Айман Аль�Завахири
(Ayman Al�Zawahiri). За информацию о каждом из
них США готовы заплатить 25 млн.долл. Кроме
того, в случае задержания бен Ладена еще 2
млн.долл. доплатят Ассоциация пилотов (Pilots
Association) и Ассоциация воздушных перевозчи�
ков (Air Transport Association).

Остальные восемь участников списка «оцене�
ны» американским правительством в 5 млн.долл.

каждый. По информации ФБР, все десять терро�
ристов имеют при себе оружие и считаются очень
опасными. Всего же в списке самых разыски�
ваемых террористов ФБР насчитывается 18 чел.,
все они имеют арабское происхождение.

Кроме «террористического» списка, у ФБР есть
список из десяти самых разыскиваемых в США
преступников. Усама бен Ладен попал и в него.
Однако здесь «ставки» не столь высоки. Так, 5
млн.долл. ФБР обещает за информацию только об
одном подозреваемом – Диего Леоне Монтойа
Санчесе (Diego Leon Montoya Sanchez), который
разыскивается в связи с производством и прода�
жей в США нескольких тонн кокаина. Санчес
считается одним из лидеров северного колумбий�
ского наркокартеля – самого могущественного и
жестокого в Колумбии. Остальные же «оценены»
значительно ниже – от 1 млн. до 100 тыс. РИА
«Новости», 8.11.2005г.

– Совокупный бюджет всех 15 спецслужб США
составляет 44 млрд.долл. Бюджет спецслужб в
США является государственной тайной, но на ми�
нувшей неделе этот секрет был случайно раскрыт,
когда на конференции в Сан�Антонио (штат Те�
хас) заместитель главы управления ЦРУ по сбору
разведданных Мэри Маргарет Грэм впервые «про�
говорилась» о размере бюджетных ассигнований
на деятельность американских спецслужб.

Как сообщили в конгрессе США, при рассмо�
трении ежегодного бюджетного законопроекта о
финансировании спецслужб цифра расходов в пу�
бличных документах нигде традиционно не назы�
вается и все обсуждения по размерам финансиро�
вания «разведывательного сообщества» проходят
за закрытыми дверями. Каких�либо подтвержде�
ний или опровержений в связи с высказываниями
Мэри Маргарет Грэм со стороны официальных
структур в Вашингтоне пока не последовало. РИА
«Новости», 7.11.2005г.

– Сенат США принял поправку о введении
единой инструкции по ведению допросов в тюрь�
мах, находящихся под контролем Пентагона. Как
сообщили в секретариате сената, в поправке запи�
сано, что «ни одно лицо, находящееся в заключе�
нии или под контролем министерства обороны,
или под арестом на объекте министерства оборо�
ны не может быть подвергнуто такому обращению
или технике допроса, которые не включены в по�
левую инструкцию сухопутных сил США по веде�
нию допросов в целях получения разведданных».
Данная поправка принята сенаторами единоглас�
но без проведения электронного голосования на
заседании палаты.

В заявлении автора поправки, сенатора�респу�
бликанца Джона Маккейна, которое принято се�
натом в качестве официального сопроводительно�
го документа к поправке, указывается, что новое
требование «вводит полевую инструкцию сухопут�
ных сил США в качестве единого стандарта для ве�
дения допросов заключенных, находящихся под
контролем министерства обороны».

При этом поправка дополняет принятое ранее
сенатом положение, которое «запрещает жесто�
кое, негуманное и унижающее человеческое до�
стоинство обращение с лицами, которые задержа�
ны правительством США», подчеркивается в заяв�
лении Маккейна.

Соавторами поправки кроме Маккейна явля�
ются также председатель сенатского комитета по
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делам вооруженных сил США сенатор�республи�
канец Джон Уорнер и член руководства этого ко�
митета сенатор�демократ Карл Левин.

Поправка была предложена сенаторами после
того, как в минувшую среду в распоряжении газе�
ты «Вашингтон пост» оказались засекреченные
данные о существовании на территории восьми
зарубежных стран тайных тюрем ЦРУ, в которых
допрашивались более 100 лиц, задержанных в хо�
де проводимых США по всему миру антитеррори�
стических операций. Нахождение секретных тю�
рем на территории зарубежных стран позволяет
ЦРУ при проведении допросов не быть связанны�
ми ограничениями, существующими в США.

Тайные тюрьмы ЦРУ существуют на террито�
рии восьми стран мира, включая Афганистан,
Таиланд и ряд стран Восточной Европы. По сооб�
ражениям национальной безопасности она не бу�
дет публиковать названия всех стран, где действу�
ют тайные тюрьмы ЦРУ. Однако в минувшую сре�
ду в интервью ряду мировых СМИ глава вашинг�
тонского отделения правозащитной организации
«Хьюман райтс уотч» (Human Rights Watch) Том
Малиновски сообщил, что по данным этой орга�
низации такие тюрьмы, в частности, созданы на
территории Польши и Румынии.

По словам Малиновского, его организации
удалось установить, что ЦРУ на своих самолетах
перебрасывало подозреваемых в терроризме лиц
из Афганистана на закрытый аэродром Szymany в
Польше, находящийся рядом с объектом польской
разведки, а также на военную базу Mihail�Kogalni�
ceanu в Румынии. РИА «Новости», 5.11.2005г.

– Представители военных флотов России и
США предлагают интегрировать силы и средства
спасения на море. Эта идея была выдвинута в Кали�
нинграде на переговорах по вопросам выполнения
межправительственного соглашения о предотвра�
щении инцидентов на море и в воздушном про�
странстве. О внесении данного предложения сооб�
щили по окончании переговоров руководители де�
легаций – начальник оперативного управления
Главного штаба ВМФ России вице�адмирал Влади�
мир Авдошин и начальник программ по вопросам
европейского сотрудничества – начальник плано�
во�тылового управления ВМС США в Европе
контр�адмирал Дервуд Куртис. По словам Авдоши�
на, в осенне�зимний период до 80% спасательных
средств, тех же подводных батискафов, на флотах
становится на ремонт. «Думается, их интеграция
позволит нам подстраховывать друг друга при воз�
никновении чрезвычайных ситуаций», – сказал он.

Кроме того, стороны согласовали взаимные ви�
зиты боевых кораблей на 2006�07гг. Оговорено
также, что году Черноморский флот РФ подклю�
чится к участию в антитеррористической опера�
ции «Активные усилия» объединенных ВМС
США в Средиземном море, а балтийцы будут тра�
диционно представлять ВМФ России на междуна�
родных военно�морских учениях «Балтопс�2006».
Контр�адмирал Куртис высоко оценил возможно�
сти российских кораблей и личного состава, что
позволяет участникам соглашения «плодотворно
и оперативно взаимодействовать в море при реше�
нии самых разных задач – в т.ч. в противодействии
терроризму, обеспечении безопасности плавания
наших подводных лодок, поиску и спасению эки�
пажей, терпящих бедствие». ИА «Росбалт»,
3.11.2005г.

– В середине нояб. Россия и США обменяются
информацией по перемещению переносных зе�
нитно�ракетных комплексов, сообщил глава Ми�
нобороны РФ Сергей Иванов. На совещании пре�
зидента с членами правительства министр отме�
тил, что с США было подписано соответствующее
соглашение. «В середине нояб. произойдет первое
взаимное уведомление информацией о ПЗРК, ко�
торые пересекали национальную границу как
США, так и России», – сказал Иванов. РИА «Но�
вости», 31.10.2005г.

– Президент Джордж Буш подписал принятый
конгрессом США бюджетный законопроект о вы�
делении в 2006г. 30,8 млрд.долл. на обеспечение
внутрененней безопасности страны. Как подчер�
кнул Буш на церемонии подписания документа в
Белом доме, законопроект предусматривает уве�
личение ассигнований на внутреннюю безопас�
ность США на 1,8 млрд.долл. по сравнению с теку�
щим годом.

«Этот законопроект поможет нам выявить тер�
рористов, стремящихся проникнуть в нашу стра�
ну, обеспечить защиту наших городов от оружия
массового поражения, а также лучше подготовить
федеральное правительство к реагированию на
удар, имеющий катастрофические последствия»,
– подчеркнул президент США. РИА «Новости»,
19.10.2005г.

– Сенат США утвердил расходную часть обо�
ронного бюджета США на 2006г. в 445 млрд.долл.,
включая 50 млрд.долл. на военные действия в
Ираке и Афганистане. Документ поддержали все
98 голосовавших сенаторов. Документ содержит
также положение, согласно которому в течение
всего 2006 финансового года из федерального бю�
джета США «запрещается использовать средства
для оплаты жалования, трат и других расходов,
связанных с возмещением расходов или иной фи�
нансовой компенсацией правительству Узбеки�
стана за предоставление услуг, предоставленных
Соединенным Штатам на базе «Каршианабад» в
Узбекистане».

Одобренный сенатом бюджет включает 95,7
млрд.долл. на содерждание личного состава воору�
женных сил и сотрудников системы министерства
обороны США общей численностью два млн. 259
тыс.чел. и предусматривает повышение жалова�
ния всем видам военнослужащих на 3,1%. Бюджет
разрешает расходы на деятельность вооруженных
сил, содержание техники и военных баз в 125
млрд.долл., а также предусматривает расходы в
75,8 млрд.долл. на закупки вооружений и техники,
включая приобретение 22 самолетов F�22 Raptor,
15 военно�транспортных самолетов «Си�17», 41
вертолета «Блэк хок», одного самолета F�15E. До�
кумент включает также 8,8 млрд.долл. на програм�
мы строительства различных судов для ВМС США
и 3,3 млрд.долл. на финансирование программы
Future Combat System – многоуровневой системы
ведения и управления боем с использованием тех�
нологий связи и телекоммуникаций.

Подкомитет одобрил расходы на ПРО в 7,8
млрд.долл., увеличив при этом на 200 млн.долл.
финансирование испытаний наземных ракет�пе�
рехватчиков баллистических ракет в середине тра�
ектории, а также на 55 млн.долл. финансирование
программы по созданию американо�израильской
противоракетной системы «Arrow». Подкомитет
проголосовал за сокращение ряда статей расходов
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на военно�космические программы, урезав, в
частности, на 125,8 млн.долл. расходы на создание
«космического радара» и на 100 млн.долл. расходы
на разработку системы инфракрасных сенсоров
космического базирования. Бюджетный законо�
проект предусматривает выделение 4,1 млрд.долл.
для «Фонда свободы Ирака», включая 2,8
млрд.долл. на засекреченные программы и 750
млн.долл. на содержание подразделений по борьбе
с самодельными взрывными устройствами в Ира�
ке. РИА «Новости», 15.10.2005г.

– Сенат конгресса США 7 окт. принял оборон�
ный бюджет на 2006г. на 445 млрд.долл., 50 млрд.
будет выделено на военную операцию и восстано�
вительные работы в Ираке и Афганистане. Синь�
хуа, 8.10.2005г.

Таджикистан

Àíòèòåððîðèçì

После событий 11 сент. 2001г. беспрецедентно
активизировались отношения Таджикистана

со странами Запада, что связано с его близостью к
Афганистану и ролью в ходе проведения антитер�
рористической операции.

С сент. 2001г. Таджикистан посетили минист�
ры иностранных дел Австрии, Германии, Бельгии,
Франции, Швейцарии, министры обороны и на�
чальники генштабов США, Франции, делегации
конгресса и сената США, другие высокопостав�
ленные военные и гражданские представители за�
падных государств, группы военных экспертов. В
Душанбе были открыты посольства Великобрита�
нии, Японии, отделение посольства Франции,
консульский отдел Швейцарии. Персонал посоль�
ства США вернулся из Алма�Аты, куда он в свое
время отбыл по соображениям безопасности, в
Душанбе.

Основной целью визитов стало изучение ситуа�
ции в регионе, расширение сотрудничества с Тад�
жикистаном в ходе проведения военной операции.

Наибольшую активность в деле налаживания
контактов с РТ проявили США. Благодаря визи�
там в Таджикистан американских гражданских и
военных представителей был достигнут значи�
тельный прогресс в сотрудничестве в военно�по�
литической области, сфере обмена информацией.
Повышению уровня доверия между Таджикиста�
ном и США способствовали визиты в Душанбе по�
мощника заместителя госсекретаря по делам Кав�
каза и Средней Азии Л.Паско, помощника госсе�
кретаря по вопросам Европы и Евразии Э.Джоунс,
телефонный разговор президента РТ Э.Рахмонова
с госсекретарем США К.Пауэллом. Изначально
Вашингтон планировал размещение в РТ своего
воинского контингента и боевых самолетов. В но�
яб. 2001г. в результате обмена нотами с представи�
тельствами США, Франции и Италии эти государ�
ства получили возможность использования тад�
жикских аэродромов в гг.Душанбе, Кулябе, Кур�
ган�Тюбе, право размещения воинских контин�
гентов на своих условиях, равных правам техпер�
сонала дипмиссий. 

Однако после обследования этих аэродромов
США, ввиду их слабого технического оснащения,
с одной стороны, а с другой, размещением своих
контингентов в Киргизии и Узбекистане, отказа�
лись от первоначальных планов. Была достигнута
договоренность лишь об использовании воздуш�

ного пространства РТ, а также дозаправки амери�
канских самолетов в аэропорту г.Душанбе. В итоге
состоявшихся встреч французы решили использо�
вать аэродром г.Душанбе для переброски своего
воинского контингента в Афганистан. Весной
2002г. на аэродроме г.Душанбе постоянно базиро�
вались военно�транспортные самолеты француз�
ских и американских ВВС, 100 чел. охраны и об�
служивающего персонала. Таджикская сторона
выдвинула идею использования после «неболь�
шой реконструкции» аэродрома Айни. Однако в
связи со значительными затратами на ремонтные
работы страны�участницы АТК в конечном счете
отвергли и этот вариант.

Значительных успехов сотрудничество между
Таджикистаном и странами�участницами АТК до�
стигло в деле проведения гуманитарных операций.
ФРГ инициировала и профинансировала строи�
тельство с техническим участием МЧС России
понтонного моста через р.Пяндж, используемого
для переправки гуманитарных грузов. В этом рай�
оне американцами планируются возведение по�
стоянного моста, стоимость работ по которому со�
ставит 8,8 млн.долл. С территории Таджикистана в
Афганистан были перевезены тысячи тонн гума�
нитарных грузов. В этом вопросе, по признанию
иностранных представителей, с руководством Та�
джикистана не возникало никаких разногласий.

Увеличению гуманитарной поддержки способ�
ствовал визит в РТ директора Агентства по между�
народному развитию США Э.Натсиоса в нояб.
2001г. В результате Таджикистану была предостав�
лена дополнительная помощь на 24,8 млн.долл.
При посольстве США в Душанбе было открыто
представительство ФБР, расширился дипломати�
ческий и технический составы американской и не�
мецкой миссий. Значительный прогресс достиг�
нут в развитии связей между оборонными ведом�
ствами, что выразилось в предоставлении амери�
канцами Комитету по охране госграницы РТ тех�
помощи, договоренности об обучении таджикских
офицеров в США. Такие контакты ускорили про�
цесс вступления Таджикистана в программу НА�
ТО «Партнерство ради мира» в фев. 2002г.

В то же время таджикам так и не удалось до�
биться ощутимых подвижек в деле налаживания
полновесного экономического сотрудничества со
странами Запада. Пока не намечается серьезных
прорывов во взаимодействии Таджикистана с
международными финансовыми организациями,
такими как ВБ и МВФ, где ведущие позиции зани�
мает Вашингтон. Более того, в фев. 2002г. значи�
тельно осложнились отношения Душанбе с МВФ,
что связано с укрытием таджикским руководством
точных данных о долговых обязательствах страны
и необходимостью в этой связи возврата части
кредита на 30 млн.долл.

Одним из немногих принципиальных для Ду�
шанбе дивидендов в результате сотрудничества с
западниками стала относительная нормализация
отношений с Ташкентом, чему, по просьбе Э.Рах�
монова, содействовали и американцы. В какой�то
степени улучшилось и восприятие Таджикистана
на международной арене.

ÀÐÌÈß È ÏÎËÈÖÈß
– Второй этап совместных командно�штабных

учений Организации Договора о коллективной бе�
зопасности «Рубеж�2007» стартует сегодня в Тад�
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жикистане. Об этом сообщили в секретариате
ОДКБ. Второй этап посвящен подготовке контр�
террористической операции. В течение трех дней
предстоит отработать вопросы «принятия реше�
ния командующим Коллективными силами бы�
строго развертывания (КСБР) Центрально�Азиат�
ского региона на контртеррористическую опера�
цию, постановку задач подчиненным воинским
частям и подразделениям, планирование контр�
террористической операции и организацию под�
готовки подчиненных войск».

Третий этап – активная фаза учения – начнет�
ся 6 апр. на полигоне «Ляур», в ходе которого будут
непосредственно отрабатываться вопросы упра�
вления частями и подразделениями КСБР ЦАР в
ходе ведения «боевых действий по обнаружению,
нейтрализации террористических формирований,
противодействию их диверсионным и засадным
действиям». «В активной фазе учения будет задей�
ствовано до пятисот военнослужащих, 50 ед. бро�
нетехники, звено самолетов Су�25 и звено верто�
летов Ми�24», – сообщили в секретариате ОДКБ.

В учении принимают участие подразделения
КСБР ЦАР из России, Казахстана и Таджикиста�
на, оперативные группы от военных ведомств Ар�
мении, Киргизии и Узбекистана. KZ�today,
3.4.2007г.

– Командный пункт ВВС и ПВО Таджикистана
оснащается новейшим российским оборудовани�
ем. Как сообщил журналистам заместитель глав�
кома ВВС России по Объединенной системе ПВО
стран СНГ Айтеч Бижев, комплекты оборудова�
ния, изготовленного на нижегородском заводе
«Нител», были отправлены в Таджикистан 17 дек.
с подмосковного военного аэродрома Чкалов�
ский. «В состав комплектов входят аэронавига�
ционные приборы, средства связи, комплексы ав�
томатизированного управления ПВО для коман�
дующего ВВС и ПВО и министра обороны Таджи�
кистана», – рассказал замглавкома ВВС. Сейчас в
Таджикистане при участии российских специали�
стов проходит наладка и настройка новой аппара�
туры. «Мы надеемся, что уже к середине фев. ко�
мандование ВВС И ПВО республики Таджики�
стан сможет получать всю информацию о воздуш�
ной обстановке над территорией СНГ, аналогич�
ную той, которая есть на Центральном командном
пункте ВВС и ПВО России», – заключил Бижев.
РИА «Новости», 21.12.2006г.

– Президент Таджикистана Эмомали Рахмонов
поставил свою подпись под соглашением о созда�
нии Центральноазиатского регионального инфор�
мационно�координационного центра по борьбе с
незаконным оборотом наркотиков, психотропных
веществ и их прекурсоров (ЦАРИКЦ). «Центр
призван стать мощным региональным узлом для
координации борьбы с незаконным оборотом нар�
котиков, обмена оперативной и аналитической
информацией ведомств правоохранительных ор�
ганов стран региона», – говорится в заявлении
МИД республики, распространенном во вторник.

Решение о создании ЦАРИКЦ было принято
на прошлой неделе на заседании в Алма�Ате. Ме�
морандум о создании Центра подписали предста�
вители силовых структур всех пяти государств
стран региона, а также России и Азербайджана,
отмечается в сообщении. «Теперь парламент каж�
дого государства рассмотрит целесообразность
участия своей страны в ЦАРИКЦ. После одобре�

ния парламентом Соглашение о создании Центра
должен подписать глава государства», – пояснили
в МИД Таджикистана.

Как заявил «Интерфаксу» представитель мини�
стерства, «Таджикистан стал первым государ�
ством, присоединившимся к ЦАРИКЦ, мы ожи�
даем, что другие государства будут действовать
столь же оперативно». «После того, как хотя бы
два государства присоединятся к соглашению,
можно будет говорить о бюджете новой структуры
и конкретных задачах, которые она будет выпол�
нять», – добавил он.

Таджикский лидер неоднократно призывал
страны региона создать вокруг Афганистана, отку�
да идет основной поток наркотиков через Цен�
тральную Азию и далее в Россию и страны Евро�
пы, «пояс безопасности», что позволило бы оста�
новить наркотрафик через так называемый «се�
верный маршрут». Пока лишь в Киргизии было
создано Антинаркотическое агентство по типу су�
ществующего в Таджикистане, сотрудничество в
борьбе с наркоторговлей с Туркменией и Узбеки�
станом, по мнению экспертов, налажено очень
плохо. Интерфакс, 19.12.2006г.

– В Таджикистане за 11 месяцев тек.г. было за�
держано 90 предполагаемых членов различных эк�
стремистских организаций, заявил «Интерфаксу»
во вторник замглавы Управления по борьбе с орг�
преступностью (УБОП) МВД республики Искан�
дар Розиков. «С начала года было задержано 56
предполагаемых членов исламистской запрещен�
ной партии «Хизб�ут�Тахрир», 30 предполагаемых
членов так называемого Исламского движения
Узбекистана (ИДУ) и 4 участника других экстре�
мистских движений», – сообщил И.Розиков. По
его словам, это число на 8 чел. (9,7%) превышает
показатели янв.�нояб. 2005г.

Замглавы управления отметил, что «деятель�
ность экстремистов в Таджикистане продолжает
оставаться стабильно активной». «Мы не говорим
о растущей активизации, но считаем, что работа
УБОП по выявлению ячеек экстремистов улучши�
лась, в связи с чем отмечается рост задержаний», –
подчеркнул он. «У членов «Хизб�ут�Тахрир», ко�
торые продолжают на территории Таджикистана
заниматься агитационной деятельностью с призы�
вами насильственного свержения конституцион�
ного строя в Таджикистане и соседних республи�
ках, за 11 месяцев изъято 15097 листовок, 502 кни�
ги, 54 CD�диска, содержащие экстремистские ло�
зунги», – сообщил И.Розиков.

По его словам, в Согдийской обл. (север Тад�
жикистана) приходится наибольший % задержа�
ний членов этой партии – более 40%. «Отмечается
и рост задержаний членов ИДУ – 30 чел. по срав�
нению с десятком задержанных в пред.г.», – сооб�
щил И.Розиков. Он отметил, что МВД за 11 меся�
цев тек.г. предотвратило совершение десяти тер�
рористических актов, которые готовили сторон�
ники ИДУ. «Основное задержание боевиков ИДУ
также приходится на Согдийскую обл.», – отмеча�
ет И.Розиков. По данным генпрокуратуры, в
2005г. против членов экстремистских партий в
Таджикистане было возбуждено 74 уголовных дел
в отношении 99 чел., что на 2% превышает уровень
2004г. Интерфакс, 12.12.2006г.

– В Агентстве по контролю за наркотиками при
президенте РТ состоялась церемония передачи
оргтехники, средств связи и транспорта, предоста�
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вленных АКН Управлением ООН по наркотикам
и преступности (UNОDC). Как сообщили в АКН,
общая стоимость помощи, куда входят также
предметы для отдыха сотрудников Агентства, со�
ставила 70 тыс.долл. В церемонии передачи при�
нял участие координатор программы Управления
ООН по наркотикам и преступности в Таджики�
стане Кристер Браннеруд.

За 10 месяцев т.г. силами АКН пресечено 109
фактов незаконного оборота наркотических
средств и психотропных веществ. За указанный
период изъято свыше 1 т. 226 кг. наркотиков, из
которых 466 кг. составляет героин. Из арсенала
преступников изъято 3 взрывных устройства, 914
шт. боеприпасов, 14 единиц огнестрельного ору�
жия. Также изъята 221 таблетка фенобарбитала,
выявлено и уничтожено 466 тыс. 858 кустов дико�
растущей конопли. За указанный период времени
в результате 40 совместных операций, проведен�
ных сотрудниками АКН со спецслужбами Таджи�
кистана, СНГ и Афганистана, изъято свыше 1 т. 26
кг. наркотических средств.

С начала года сотрудниками управления АКН
по ГБАО в регионе зарегистрировано 10 случаев
незаконного оборота наркотиков. По словам стар�
шего инспектора организационно–аналитическо�
го отдела управления АКН Шанбе Одинамамадо�
ва, по 9 случаям, в отношении 8 чел. возбуждены
уголовные дела, в т.ч. одно из них направлено в
Государственный комитет по охране госграницы
РТ. Собеседник добавил, что за этот период из не�
законного оборота изъято 26,7 кг. наркотических
веществ, в т.ч. 7,1 кг. героина и 19,6 кг. опия. «За
первую декаду нояб. из незаконного оборота изъят
1 кг. героин, задержан один гражданин Афгани�
стана», – сказал он. По словам источника, за янв.�
окт. т.г. сотрудниками регионального управления
Агентства было проведено 24 проверки оборота
наркотических веществ в медицинских учрежде�
ниях области, в результате которых выявлено 3452
просроченных наркосодержащих таблеток. «Азия�
Плюс», 21.11.2006г.

– Российская Федерация в пятницу официаль�
но вступила в права полной собственности опти�
ко�электронным узлом космического слежения
«Нурек» в Таджикистане, сообщило внешнеполи�
тическое ведомство республики. «17 нояб. 2006г. в
МИД Республики Таджикистан состоялась цере�
мония подписания Протокола «Об обмене грамо�
тами о ратификации Соглашения между Прави�
тельством Республики Таджикистан и Правитель�
ством Российской Федерации о передаче в соб�
ственность Российской Федерации оптико�элек�
тронного узла «Нурек» системы контроля косми�
ческого пространства и порядке его функциони�
рования», – говорится в сообщении МИД Таджи�
кистана. Протокол подписали глава МИД Таджи�
кистана Талбак Назаров и посол России в респу�
блике Рамазан Абдулатипов.

Соглашение было подписано в Душанбе 16 окт.
2004г., ратифицировано таджикским парламентом
26 янв. 2005г., а затем Федеральным Собранием
РФ 3 июля 2006г. «В соответствии со статьей 16
Соглашение вступило в силу в день обмена рати�
фикационными грамотами, т.е. с 17 нояб. 2006г.»,
– отмечается в сообщении МИД. Принципиаль�
ное соглашение о передаче в собственность Рос�
сии комлекса «Нурек» (известного также под наз�
ванием «Окно»), расположенного в 80 км. к юго�

востоку от Душанбе, было достигнуто после согла�
сия РФ списать долг Таджикистана в 250
млн.долл. Объект, насчитывающий десять радио�
телескопов, которые используется военно�косми�
ческими силами России, передан ей в бессрочное
пользование в соответствии с договором, подпи�
санном главами двух государств. Интерфакс,
17.11.2006г.

– В 2007г. на обустройство 201 российской во�
енной базы (РВБ) в Таджикистане будет выделено
1 млрд. руб. Об этом сообщил командир 201 РВБ
полковник Алексей Завизьон. «По имеющейся у
нас информации, в будущем году будет значитель�
но увеличен объем средств, направляемых на об�
устройство базы. Он составит 1 млрд. руб.», – ска�
зал он.

Эти средства будут направлены на коммуналь�
ные платежи во всех гарнизонах военной базы, ре�
монт техники и инфраструктуры. Треть этой сум�
мы планируется направить на капитальное строи�
тельство. «С получением 201 дивизией статуса во�
енной базы обустройству гарнизовнов стало уде�
ляться большое внимание. В Душанбе мы ведем
строительство многоэтажного жилого дома для
офицеров, завершаем строительство детского са�
дика, то же самое происходит и в других гарнизо�
нах РВБ», – отметил Завизьон. 201 военная база в
Таджикистане функционируют с 2004г., она рас�
положена в трех военных гарнизонах: Душанбе,
Курган�Тюбе, Кулябе. В ней служат 7 тыс. солдат
и офицеров.

РИА «Новости», 10.11.2006г.
– В Душанбе состоялся выпуск школы прапор�

щиков Пограничных войск Таджикистана, подго�
товленный российскими военными советниками
Пограничной службы ФСБ РФ. Как сообщил за�
меститель председателя Государственного коми�
тета по охране государственной границы Таджи�
кистана (ГКОГГТ) генерал�майор Музафар Аб�
дуллоев, погранвойска Таджикистана пополни�
лись 50 специалистами технической службы, ко�
мендантных взводов, химиков, связистов и снай�
перов.

«После того, как Таджикистан стал самостоя�
тельно охранять свою границу, мы ощущаем нех�
ватку кадров, в частности младших специалистов,
которых мы и готовим совместно с российскими
военными советниками», – сказал он, добавив,
что российские пограничники уже подготовили
150 чел. Абдуллоев особо отметил большую по�
мощь таджикским погранвойскам со стороны рос�
сийских военных специалистов в подготовке ка�
дров, в т.ч. и офицерских, в техническом обеспе�
чении и в управлении войсками.

«Российские военные советники ПС ФСБ РФ
работают как в штабах, так и во всех пограничных
отрядах госкомитета по охране границы Таджики�
стана», – сообщил Абдуллоев. Всего в ГКОГГТ
служат 10 тыс. военнослужащих. Общая протя�
женность охраняемой границы Таджикистана со�
ставляет 4 тыс.км., в т.ч. 1500 – с Афганистаном,
1300 – с Узбекистаном, 960 – с Киргизией и 520 –
с Китаем. РИА «Новости», 10.11.2006г.

– Свыше 1866 кг. наркотиков, в т.ч. 845 кг. ге�
роина изъяли у афганских накроконтрабандистов
за первые десять месяцев тек.г. таджикские погра�
ничники, сообщил «Интерфаксу» пресс�секретарь
госкомитета по охране госграницы (ГКОГГ) Хуш�
нуд Рахматуллаев.
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«Военнослужащими ГКОГГ Республики Тад�
жикистана за 10 месяцев 2006г. совместно с со�
трудниками силовых структур Республики из не�
законного оборота изъято 1866,375 кг. наркоти�
ков, в т.ч. 845,347 кг. героина, 212,379 кг. опия�
сырца, 724,720 кг. канабиса и другие опиаты –
83,929 кг.», – сообщил Х.Рахматуллаев. Он доба�
вил, что «было задержано 36 наркокурьеров». В
Таджикистане с начала тек.г. всеми силовыми
структурами республики из незаконного оборота
было изъято 4200 кг. наркотиков, в т.ч. свыше 1800
кг. героина.

За янв.�окт. 2006г. военнослужащие ГКОГГ за�
держали 48 нарушителей госграницы из Афгани�
стана и 109 нарушителей из Узбекистана. На дру�
гих направлениях госграницы Таджикистана –
участки границы с Киргизией и Китаем – факты
нарушения границы зарегистрированы не были.

Таджикистан остается одним из основных
транзитных пунктов на пути афганских опиатов в
Россию и страны Западной Европы. По данным
ООН 19% афганских опиатов переправляется че�
рез Таджикистан, Туркмению и Узбекистан, но
большая часть наркотиков идет через Иран и Па�
кистан. Протяженность таджикско�афганской
границы – 1344 км. В Таджикистане в 2005г. было
изъято 4613,4 кг. наркотиков, в т.ч. героина 2344,6
кг. Интерфакс, 5.11.2006г.

– Россия окажет военно�техническую помощь
Таджикистану в 2007г. на 30 млн.долл. Об этом со�
общил сегодня журналистам министр обороны
Таджикистана Шерали Хайруллоев на церемонии
передачи четырех российских вертолетов – два
Ми�24 и два Ми�8 Вооруженным силам республи�
ки на военном аэродроме Айни (25 км. к западу от
Душанбе).

Министр поблагодарил российскую сторону за
уже оказанную военно�техническую помощь. По
его словам, в этом году она составила 26 млн.долл.
«Мы воспринимаем российскую армию как сдер�
живающий фактор на пути потенциальных терро�
ристов в Центрально�Азиатском регионе. Ничто
не может разрушить нашу дружбу и взаимопони�
мание», – заявил Хайруллоев. Министр обороны
заверил, что Таджикистан «всегда поддерживал
Россию в ее политике, особенно в ее взглядах на
однополярный мир». Прайм�ТАСС, 3.11.2006г.

– Аэродром «Айни» близ Душанбе в течение
2007г. станет аэродромом совместного базирова�
ния Российской Федерации и Таджикистана, зая�
вил журналистам в пятницу главком ВВС РФ гене�
рал армии Владимир Михайлов. «Речь идет о том,
чтобы использовать этот аэродром в интересах
России и республики Таджикистан. Это будет аэ�
родром совместного базирования», – сказал глав�
ком. По его словам, на этом аэродроме будут бази�
роваться различные летательные аппараты, вклю�
чая Су�27.

В.Михайлов также сообщил, что реконструк�
цией аэродрома «Айни» будут заниматься как Рос�
сия, так и Таджикистан. Он пояснил, что «Россий�
ская Федерация в основном будет поставлять тех�
нику, аэродромное обеспечение, радиолокацию».
Министр обороны Таджикистана генерал�пол�
ковник Шерали Хайруллаев отметил, что России
уже выделена земля под базирование российской
техники на этом аэродроме. Уже забетонирована
новая взлетно�посадочная полоса. Ш.Хайруллаев
отметил также, что в Таджикистане базируется

201�я военная база РФ, и «то, что положено ей
иметь по штату, уже имеется». Аэродром «Айни»
будет также обеспечивать жизнедеятельность этой
базы. Интерфакс, 3.11.2006г.

– Объем военно�технической помощи России
Таджикистану в 2006г. составил 26 млн.долл., зая�
вил министр обороны Таджикистана генерал�пол�
ковник Шерали Хайруллаев на торжественной це�
ремонии передачи 4 российских вертолетов воору�
женным силам Таджикистана.

«В тек.г. Россия безвозмездно поставила воору�
женным силам Таджикистана технику и вооруже�
ния на 26 млн.долл. В следующем году объемы
этой помощи составят 30 млн.долл.», – сказал ми�
нистр обороны Таджикистана. Он подчеркнул,
что особое значение в военном руководстве респу�
блики придают подготовке военных кадров в Рос�
сии. «Ежегодно в России обучается и выпускается
500 офицеров вооруженных сил Таджикистана», –
заявил Ш.Хайруллаев. По его словам, Россия ока�
зывает также помощь в ремонте и модернизации
оружия и вооружений. «В этом месяце на ремонт в
Россию уйдут зенитно�ракетные комплексы», –
сказал министр. Со своей стороны главком ВВС
РФ генерал армии Владимир Михайлов, уча�
ствующий также в церемонии передачи вертоле�
тов, подчеркнул, что командование Военно�воз�
душных сил России гарантирует качественный ре�
монт и возьмет его на контроль. Интерфакс,
3.11.2006г.

– Региональное сотрудничество в сфере энер�
гетики планируется обсудить в Душанбе на сле�
дующей неделе. В ходе международной конферен�
ции, запланированной на 26�28 окт., участники
обсудят проект меморандума о намерениях по со�
трудничеству в торговле электроэнергией между
Афганистаном, Пакистаном, Кыргызстаном и
Таджикистаном. Это будет третья встреча по со�
трудничеству в сфере энергетики, которая пройдет
в Душанбе. Две предыдущие прошли в таджик�
ской столице в дек. 2005г. и янв. 2006г. В мае этого
года в Исламабаде состоялась встреча энергетиков
региона, в ходе которой были обсуждены вопросы
строительства высоковольтной линии электропе�
редачи Рогун�Пешавар мощностью 500 киловольт.
Стороны достигли предварительных договоренно�
стей по строительству линии электропередачи Ро�
гун�Нурек�Сангтуда�Кундуз�Кабул�Пешавар
протяженностью 1000 км., из которых 430 км будет
проходить по территории Афганистана.

По предварительным подсчетам таджикских
специалистов на реализацию этого проекта потре�
буется 540 млн.долл. Пакистан заинтересован в
поставках из соседних стран 4 тыс. МВт электро�
энергии. Несколько международных финансовых
институтов уже выразили готовность помочь в фи�
нансировании проекта. В их числе Всемирный
банк и Азиатский банк развития. На встрече в Ду�
шанбе также ожидается участие российских, иран�
ских и американских энергетических компаний, в
т.ч. американской АЕS Corp, которая проведет
анализ устойчивости и привлекательности проек�
тов по налаживанию транзита и экспорта электро�
энергии в странах Центральной Азии. В частности
проект предполагает оценку возможностей Тад�
жикистана, Казахстана и Кыргызстана по экспор�
ту электроэнергии в Афганистан и Пакистан. Для
проведения анализа в июне т.г. Агентство США по
торговле и развитию (АТР США) выделило
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минэнерго Таджикистана грант в 800 тыс.долл.
Договоренность об этом была достигнута в ходе
региональной энергетической конференции на
тему «Энергия без границ» в Стамбуле. «Азия�
Плюс», 20.10.2006г.

– Франция оставит все три истребителя Mirage,
дислоцированные в аэропорту столицы Таджики�
стана как минимум до 1 дек. 2006г., сообщил пер�
вый консул посольства Франции Оливье Шатели
(Olivier Shatelis). «Истребители Mirage останутся в
Душанбе до 1 дек. 2006г., что было любезно разре�
шено таджикским правительством, по причине
возможности их использования в ходе операций в
Афганистане», – сказал О.Шатали.

Ранее планировалось, что истребители, при�
бывшие в Душанбе в июне 2006г., останутся в сто�
лице до 15 окт. Французский дипломат сообщил
также, что французский контингент в аэропорту
Душанбе насчитывает помимо трех истребителей
«Мираж» чуть больше 300 военных корпуса под�
держки. С осени 2001г., когда в Афганистане нача�
лась антитеррористическая операция, в аэропорту
Душанбе располагается военный инженерный
корпус Франции, осуществляющей техническую
поддержку французской части контингента сил
антитеррористической коалиции в Афганистане.
Интерфакс, 17.10.2006г.

– На севере Таджикистана задержаны три
гражданина республики, у которых было изъято
60,5 кг. героина, предназначенные для отправки в
РФ, сообщил пресс�секретарь агентства по кон�
тролю за наркотиками Таджикистана (АКН) Аваз
Юлдащев. «Героин был изъят из тайника, обору�
дованного в бензобаке автомашины «Камаз» на
автодороге Истаравшан�Худжанд (340 км. к югу от
Душанбе)», – сообщил Х.Рахматуллаев. По его
словам, «трое задержанных являются членами
наркогруппировки, занимавшиеся переправкой
наркотиков в Российскую Федерацию, в частно�
сти, в Московскую обл.».

В Таджикистане за янв.�сент. тек.г. сотрудни�
ками АКН из незаконного оборота было изъято 1
тыс. 161 кг. наркотиков, что на 456,7 кг. больше,
чем за первые девять месяцев 2005г. Таджикистан
остается одним из основных транзитных пунктов
на пути афганских опиатов в Россию и страны За�
падной Европы. По данным ООН, 19% афганских
опиатов переправляется через Таджикистан,
Туркмению и Узбекистан, но большая часть нар�
котиков идет через Иран и Пакистан. Протяжен�
ность таджикско�афганской границы – 1 тыс. 344
км. В Таджикистане в 2005г. было изъято 4 тыс.
613,4 кг. Интерфакс, 16.10.2006г.

– Госкомитет по охране госграницы (ГКОГГ)
Таджикистана в понедельник получил от посоль�
ства США спецоборудование на 585 тыс.долл. Как
сообщили в посольстве США в Таджикистане, по�
граничникам переданы компьютеры, электрогене�
раторы, приборы для обнаружения радиоактивных
веществ, высокочастотные сканеры, приборы ноч�
ного видения, приборы для досмотра автомашин,
вездеходы для патрулирования горной местности,
патрульные катера и 5 тыс. комплектов военной
формы. В церемонии передачи оборудования, по�
ставленного в рамках двух грантов на общую сумму
в 1,2 млн.долл., приняли участие зампредседателя
ГКОГГ генерал�майор Музаффар Абдуллаев и со�
ветник программы экспортного контроля и безо�
пасности границ посольства США Пол Шотт.

В посольстве США отметили, что «данное обо�
рудование позволит улучшить возможности па�
трулирования границы, усилить потенциал и эф�
фективность деятельности таджикских погранич�
ников». РИА «Новости», 25.9.2006г.

– На юге Таджикистана 22�23 сент. впервые со�
стоятся военные учения с участием подразделений
минобороны Китая и Таджикистана, сообщили в
оборонном ведомстве Таджикистана.

«Совместные военные учения учения мини�
стерств обороны Республики Таджикистан и Ки�
тайской Народной Республики «Сотрудничество�
2006», на которых будет разыгран сценарий борь�
бы с международными террористическими груп�
пировками, а также ряд кризисных ситуаций,
пройдут в Хатлонской обл. на юге Таджикистана
22�23 сент.», – сообщили в пресс�службе минобо�
роны Таджикистана. По ее информации, учения
пройдут в рамках программы сотрудничества в
области безопасности стран�участниц Шанхай�
ской организации сотрудничества (ШОС). В них
примут военная техника и ряд воинских подразде�
лений двух стран. «Это первые наши учения, кото�
рые мы проведем с нашими китайскими партнера�
ми», – отметили в пресс�службе.

Членами ШОС являются Казахстан, Киргизия,
Китай, Россия, Таджикистан и Узбекистан. Ин�
дия, Иран, Монголия и Пакистан имеют при
ШОС статус наблюдателей. Интерфакс,
20.9.2006г.

– 119 кг. героина изъято на севере Афганистана
в результате совместной спецоперации спецслуж�
бами Исламской республики Афганистан и офи�
церами связи Агентства по контролю за наркоти�
ками при президенте Таджикистана в ИРА. Как
сообщили в пресс�службе Агентства, крупная пар�
тия героина высокой очистки была изъята в одном
из граничащих с Таджикистаном кишлаков (село)
соседнего Афганистана, предназначенная для пе�
реправки через Таджикистан в Российскую Феде�
рацию.

В пресс�службе добавили, что арестовано нес�
колько наркодельцов, имеющих международные
связи. С начала т.г. Агентством совместно со спе�
циальными службами Исламской Республики Аф�
ганистан проведено 5 совместных операций, в ре�
зультате которых из незаконного оборота изъято
свыше 260 кг. героина. ИА Regnum, 6.9.2006г.

– В Душанбе состоялись очередные заседания
Координационного совета генеральных прокуро�
ров государств�участников СНГ и ген. прокуроров
государств�членов Шанхайской организации со�
трудничества. Об этом сообщили в пресс�службе
Генеральной прокуратуры РК. В заседаниях уча�
ствовала делегация Генеральной прокуратуры РК
во главе с ген. прокурором Рашидом Тусупбеко�
вым.

На заседании Координационного совета был
одобрен проект Соглашения о сотрудничестве ге�
неральных прокуратур государств – участников
СНГ в борьбе с коррупцией. На заседании ген.
прокуроров государств – членов ШОС были об�
суждены вопросы укрепления сотрудничества в
борьбе с терроризмом, экстремизмом, торговлей
людьми, незаконным оборотом оружия, боепри�
пасов, наркотических средств и психотропных ве�
ществ. Рассмотрен разработанный Генеральной
прокуратурой РК проект Соглашения между гене�
ральными прокуратурами государств – членов
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ШОС об упрощенном порядке оказания правовой
помощи по уголовным делам. В этот же день
участники заседания встретились с президентом
Таджикистана Эмомали Рахмоновым. KZ�today,
22.8.2006г.

– «Мы существенно продвинулись в деле пре�
сечения контрабанды наркотиков на территории
как России, так и Таджикистана», – сообщил на�
кануне по итогам объединенной коллегии мини�
стерств внутренних дел двух стран, прошедшей в
Душанбе, глава российского МВД Рашид Нурга�
лиев. «В ходе заседания мы рассмотрели недора�
ботки в этом направлении, которые должны быть
устранены, и наметили более эффективные меры в
этой сфере», – подчеркнул министр.

Глава российского МВД высоко оценил взаи�
модействие правоохранительных ведомств в борь�
бе с наркоэкспансией и отметил, что особую роль
в этой борьбе занимает Таджикистан. «Ваша стра�
на находится на переднем крае борьбы с наркотра�
фиком, т.к. является страной�транзитом афган�
ских опиатов в Россию и страны Западной Евро�
пы. Однако вызывает тревогу тот факт, что, несмо�
тря на все принимаемые меры, производство опи�
ума в Афганистане с каждым годом имеет тенден�
цию к увеличению. По сравнению с 2005гг. оно
увеличилось на 40%. Такая ситуация требует аде�
кватного реагирования, выработки дополнитель�
ных мер, направленных на перекрытие каналов
поступления наркотиков на территорию наших
государств», – заявил Р. Нургалиев.

По словам главы МВД РТ Хумдина Шарипова,
за последние 2г. правоохранительными органами
двух стран было проведено 20 спецопераций по
методу «контролируемая поставка». В результате
была пресечена деятельность свыше 40 трансна�
циональных организованных преступных группи�
ровок, изъято 240 кг героина. Р. Нургалиев сооб�
щил, что глава МВД РТ удостоен нагрудного знака
министерства внутренних дел РФ за оказание со�
действия и эффективное сотрудничество в нейтра�
лизации крупного наркосиндиката в России.
«Совместно нам удалось ликвидировать организо�
ванную цепочку поставки наркотиков из Таджи�
кистана в Россию. Были задержаны 14 лидеров и
активных участников этого наркосиндиката, кото�
рые были приговорены к различным срокам ли�
шения свободы – от 3,5 до 16 лет», – сказал глава
МВД РФ. В результате этой спецоперации было
изъято свыше 100 кг наркотиков, которые на «чер�
ном рынке» России оцениваются в 2,5 млн.долл.
«Уверенно можно сказать, что мы научились рабо�
тать во взаимодействии», – резюмировал россий�
ский министр. По итогам объединенной коллегии
подписано соглашение «О взаимодействии мини�
стерств внутренних дел РФ и РТ в раскрытии и
расследовании преступлений, совершенных пре�
ступными группами и сообществами с междуна�
родными связями» и определен проект плана сов�
местной работы двух ведомств на 2008г. KZ�today,
18.8.2006г.

– Правоохранительным органам России и Тад�
жикистана все чаще удается устанавливать кон�
троль за поставками наркотиков и перекрывать
каналы транспортировки и выявлять всю цепочку
наркотрафика, заявил глава МВД РФ Рашид Нур�
галиев. Россия и Таджикистан «продолжают оста�
ваться объектами интереса международного нар�
косиндиката. Во многом это обусловлено геогра�

фической близостью к крупнейшему источнику
культивирования и производства опиатов – Афга�
гистану», сказал Р.Нургалиев журналистам в че�
тверг в Душанбе. Он отметил, что в этой связи бу�
дут активизированы контакты заинтересованных
подразделений МВД России и Таджикистана в
рамках работы по выявлению и пресечению дея�
тельности международных преступных наркосин�
дикатов. «Будет продолжена практика проведения
совместных оперативно� профилактических ме�
роприятий, в подготовке и осуществлении кото�
рых у нас накоплен значительный опыт», – сказал
Р.Нургалиев.

Он также заявил, что «все чаще удается не толь�
ко задерживать курьеров или сбытчиков наркоти�
ков, но и выявлять всю цепочку наркотрафика,
устанавливать весь круг лиц, причастных к неза�
конному обороту наркотиков – от рядовых участ�
ников до организаторов преступного наркобизне�
са».

Глава МВД РФ привел несколько примеров ус�
пешного проведения подобных операций, свиде�
тельствующих о возросшем уровне взаимодей�
ствия органов внутренних дел двух стран на этом
направлении. «В пред.г. в результате совместной
операции, включающей международную контро�
лируемую поставку наркотиков и оперативное
внедрение, в московском регионе задержаны 11
активных участников преступной группировки, из
незаконного оборота изъято 33 кг. героина», –
сказал Р.Нургалиев. По словам министра, на тер�
ритории Таджикистана при содействии сотрудни�
ков МВД России задержаны еще четверо членов
этой же группировки, у которых изъято 20 кг. ге�
роина. Р.Нургалиев сообщил также о проведении
ряда спецопераций уже в тек.г., позволивших пе�
рекрыть каналы наркотиков из Афганистана в Се�
веро�Западный федеральный округ РФ, Москов�
ский регион и Иркутск. «В апр. в Иркутске задер�
жаны наркокурьеры, у которых изъят героин ве�
сом 43,5 кг., а в июле в Москве задержаны один
гражданин Таджикистана и двое граждан России,
у которых был обнаружен героин весом 17 кг.», –
сказал Р.Нургалиев.

Также он отметил, что ведомства двух госу�
дарств принимают самое активное участие в ком�
плексных операциях «Канал» и «Заслон», напра�
вленных на противодействие незаконному оборо�
ту наркотиков на территории государств СНГ.
«Только в ходе первого этапа операции «Канал�
2006», проведенной в мае тек.г., было выявлено 4,8
тыс. наркопреступлений, из незаконного оборота
изъято 19,2 т наркотических средств и сильнодей�
ствующих веществ», – подчеркнул министр. Он
сообщил, что в этом году совместными усилиями
МВД России и Таджикистана удалось ликвидиро�
вать четыре устойчивых канала поставки афган�
ского героина из Таджикистана в Россию. По сло�
вам министра, были задержаны девять участников
организованной преступной группы – граждан
Таджикистана, организовавших наркотрафик на
территорию России. «Причем удалось задержать
как курьеров, перевозивших наркотики, так и не�
посредственных организаторов трафиков, в ре�
зультате чего было изъято 65,5 кг. героина», – от�
метил Р.Нургалиев.

Вместе с тем Р.Нургалиев подчеркнул, что
«несмотря на имеющиеся положительные резуль�
таты совместной работы в области противодей�
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ствия распространению наркотиков, ситуация
здесь продолжает оставаться сложной». «В этой
связи МВД России и Таджикистана продолжит
наращивать усилия в данной области», – добавил
глава российского ведомства. Интерфакс,
17.8.2006г.

– Нижняя палата парламента Таджикистана в
четверг единогласно приняла закон об амнистии,
который предусматривает освобождение от нака�
зания или его смягчение для самой широкой кате�
гории осужденных по сравнению с девятью пред�
ыдущими амнистиями. Принятый депутатами
закон, как ожидается, на совместном заседании
палат 31 авг. будет подписан президентом Таджи�
кистана Эмомали Рахмоновым, выступившим с
этой законодательной инициативой.

Согласно закону, под категорию амнистиро�
ванных попадают все осужденные впервые жен�
щины, мужчины старше 15 лет, лица, не достиг�
шие 18�летия на момент совершения ими престу�
пления, иностранные граждане, инвалиды первой
и второй группы, а также участники Великой оте�
чественной войны, воины�»афганцы» и ликвида�
торы аварии на Чернобыльской АЭС. «Под дей�
ствие закона не попадают лица, осужденные по
обвинению в терроризме, бандитизме, убийствах с
отягчающими обстоятельствами и двух и более
лиц, за преступления религиозной направленно�
сти и направленные на свержение конституцион�
ного срока, а также особо опасные рецидивисты»,
– сообщил перед голосованием депутат Убайдулло
Давлатов. «Это уже десятая амнистия за последние
15 лет, но первая, которая охватывала бы столь
широкий круг лиц», – считает депутат Абдуман�
нон Холиков.

По данным на начало 2006г., в тюрьмах, СИЗО
и колониях�поселениях Таджикистана отбывают
наказание 13 тыс. чел. Среди них 600 женщин, 80
граждан России, а также граждане Афганистана,
Турции и Ирана. Амнистия приурочена к 15 го�
довщине независимости Таджикистана, отмечае�
мой 9 сент., и пройдет за несколько месяцев до
президентских выборов, которые должны со�
стояться в нояб. тек.г. Интерфакс, 17.8.2006г.

– В 201 российской военной базе в Таджики�
стане с 15 авг. начались дивизионные командно�
штабные учения. Как сообщили в пресс�службе
201�й российской военной базы, в ходе учений
планируется отработать этапы привидения частей
соединения в высшую степень боевой готовности.
Маневры пройдут одновременно на трех военных
полигонах – Ляуре, Самбули и Мумирак общей
протяженностью 200 км. В пресс�службе добави�
ли, что в учениях примут участие 2 тыс. военно�
служащих. В них будут задействованы танки, сам�
оходная артиллерия, минометы, реактивные и зе�
нитно�ракетные установки, а также будут приме�
нены штурмовики Су�25 и вертолеты. Учения бу�
дут проходить до 19 авг. нынешнего года. ИА Reg�
num, 15.8.2006г.

– В ходе спецоперации «Пограничник�2006»,
проходившей на территории Киргизии, Казахста�
на, России, Таджикистана и Узбекистана таджик�
ские пограничники задержали 81 кг. героина, со�
общил на брифинге в Душанбе зампредседателя
госкомитета по охране госграницы Республики
Таджикистан (ГКОГГ) генерал�майор Шароф
Файзуллаев. По его данным, операция проводи�
лась с 7 по 11 авг. Межнациональный координа�

ционный центр операции под командованием
председателя ГКОГГ генерал�полковника Сайда�
мира Зухурова разместился в Душанбе. «Цель опе�
рации – противодействие проникновению с тер�
ритории Афганистана международных террори�
стов, оружия, боеприпасов, наркотиков и неле�
гальных мигрантов», – пояснил Файзуллаев.

«Российские военные советники участвовали в
непосредственной разработке операции, коррек�
тировке планов и обмене информацией, консуль�
тировали руководство погранотрядов, на террито�
рии которых проходили действия, а в остальное
время находились в штабе», – сказал он. Во время
операции на таджикско�афганской границе было
убито два и ранено пять афганских контрабанди�
стов, изъято десять автоматов Калашникова, пять
карабинов, два пистолета Макарова, восемь гра�
нат, четыре гранатомета и 18 зарядов к ним, четы�
ре противотанковых мины, 14 мин для миномета и
3 тыс. 800 патронов разного калибра.

Файзуллаев отметил, что за дни операции на
таджикско�афганской границе произошло четыре
боя с афганскими наркоконтрабандистами. «В
Шуроабадском районе в ходе боя убиты два и ра�
нены пять нарушителей, все оставшиеся в живых
из�за ранений далеко не уйдут. Сейчас спецпо�
дразделения ГКОГГ ведут их поиск», – отметил
генерал. По его данным, на территории Таджики�
стана операция «Пограничник�2006» продолжает�
ся, т.к. продолжается погоня за контрабандистами
и есть информация о подготовке к переправе в
Таджикистан из Афганистана крупной партии
наркотиков».

Файзуллаев также добавил, что в северной аф�
ганской провинции Бадахшан, граничащей с Тад�
жикистаном, резко обострилась общественно�по�
литическая обстановка. «Идут ракетные обстрелы
войск коалиции, активизировались остатки бое�
виков «Талибан» и Исламской партии Афганиста�
на под руководством Гульбеддина Хикм.атияра,
там действуют и боевики Исламского движения
Узбекистана, – отметил генерал. – Правительство
Афганистана фактически не контролирует ситуа�
цию в этом регионе». По его данным, Совет по�
гранкомандующих СНГ решил провести эту спе�
цоперацию именно в связи с последними собы�
тиями в Афганистане. РИА «Новости», 14.8.2006г.

– Верховный суд Таджикистана приговорил
экс�главу агентства по контролю за наркотиками
Гаффора Мирзоева к пожизненному заключению,
сообщили в суде. Мирзоев признан виновным по
восьми статьям Уголовного кодекса республики, в
т.ч. в попытке вооруженного государственного пе�
реворота, злоупотреблении служебным положе�
нием, незаконном пересечении государственной
границы, уклонении от уплаты налогов, незакон�
ном хранении оружия, убийстве, хищениях в осо�
бо крупных размерах, уточнил представитель суда.
По его словам, подсудимый был лишен звания ге�
нерал�лейтенанта и всех государственных наград.

Остальные 15 подсудимых, проходившие по
этому делу, приговорены к срокам от 12 до 16 лет
лишения свободы. Рассмотрение этого уголовного
дела суд завершил 3 авг., приговор был вынесен
накануне. Обвинение в лице главного военного
прокурора Таджикистана Юсуфа Рахмонова про�
сило суд приговорить экс�главу антинаркотиче�
ского ведомства к смертной казни. С июля 2003г. в
республике объявлен мораторий на ее примене�
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ние, и высшей мерой наказания считается пожиз�
ненное заключение.

В заключительном слове Мирзоев не признал
свою вину ни по одной статье. Суд над ним начал�
ся 11 янв. и проходил в закрытом режиме в СИЗО
минбезопасности РТ. Гаффор Мирзоев был аре�
стован в Душанбе 6 авг. 2004г. До ареста он зани�
мал должность директора агентства по контролю
за наркотиками при президенте Таджикистана, а
ранее, до 31 янв. 2004г., командовал президент�
ской гвардией страны. В период гражданской вой�
ны 1992�97гг. он был одним из влиятельных поле�
вых командиров Народного фронта, противосто�
явшего Объединенной таджикской оппозиции.
РИА «Новости», 12.8.2006г.

– Запрещенная религиозно�экстремистская
организация «Хизб ут�Тахрир» впервые использо�
вала интернет для пропаганды своих идей в Тад�
жикистане. В понедельник организация направи�
ла в СМИ страны по электронной почте с аноним�
ного адреса две листовки от имени «Хизби Тахрир
Точикистон». Экстремисты выступают против
принятого решения о передаче в собственность
России оптико�электронного комплекса «Нурек»
– системы контроля космического пространства –
и участия мусульманских стран в Шанхайской ор�
ганизации сотрудничества. Это первый случай ис�
пользования интернета в деятельности таджики�
станской ячейки организации и первое ее прямое
обращение к средствам массовой информации
Таджикистана.

Руководство Таджикистана резко осудило по�
явление в интернете листовок запрещенной орга�
низации. «Заявления тахрировцев – наглая прово�
кация, не отражающая мнения ни правительства,
ни народа Таджикистана», – заявили, РИА Ново�
сти в МВД республики. «Этому преступному и за�
прещенному движению никто не давал право вы�
ступать с подобного рода заявлениями, искажаю�
щими реальность и которые еще раз подтверждают
провокационную и реакционную направленность
«Хизб ут�Тахрир», – считают в МВД. Организация
внесена в списки экстремистских и террористиче�
ских группировок во многих странах, в т.ч. Таджи�
кистане и России. На территории Таджикистана
деятельность «Хизб ут�Тахрир» запрещена Верхов�
ным судом с апр. 2001г. С начала года в Таджики�
стане были арестованы 50 членов этой запрещен�
ной партии. Всего же за последние пять лет в стра�
не арестованы 400 активистов «Хизб ут�Тахрир».
300 из них были осуждены на сроки заключения от
трех до 12 лет. РИА «Новости», 7.8.2006г.

– Два ребенка погибли, еще 2 чел. ранены в ре�
зультате взрыва мины в Джиргитальском районе
Таджикистана, сообщается в пресс�релизе Тад�
жикского центра по минным вопросам (ТЦМВ),
распространенном в понедельник. «Во время сбо�
ра дров на тропинке между Джиргиталем и Та�
вильдарой (280 км. к юго�востоку от Душанбе) 59�
летный Тоджиддин Сафаралиев нашел невзорвав�
шийся снаряд и принес его в свой летний времен�
ный дом и начал открывать его», – сообщается в
пресс�релизе. «В этот момент и произошел взрыв,
в результате которого сам Тоджиддин и его 24�лет�
няя дочь Мавджуда Сафаралиева получили ране�
ния, а 14�летний сын Кадриддин и 6�летний
Эрадж погибли на месте; отец получил множе�
ственные осколочные ранения и соседи отвезли
его в районную больницу», – говорится в нем.

Таджикистан в 2005г. обезвредил 1800 противо�
пехотных мин и неразорвавшихся снарядов, что
составляет 10% от их общего числа. От противопе�
хотных мин в 2005г. погибло 17 чел., еще семь по�
лучили ранения различной степени тяжести. С на�
чала же установки мин число погибших превыси�
ло 100 чел. В Таджикистане мины установлены на
востоке страны, где шли основные боевые дей�
ствия в годы гражданской войны и на границе с
Узбекистаном. Все погибшие, как утверждает
ТЦМВ, мирные граждане, которые в поисках дров
и корма для скота по ошибке заходят на минные
поля вдоль границы с Узбекистаном. Узбекистан
мотивировал свое решение о минировании линии
границы боязнью проникновения на территорию
Узбекистана таджикских боевиков во время и сра�
зу после таджикской гражданской войны 1992�
97гг.

Таджикистан является одним из двух централь�
но�азиатских государств (второе – Киргизия), ко�
торые присоединились к Оттавской Конвенции,
предусматривающей полный отказ от противопе�
хотных мин и разминирование территорий к
2010г. Интерфакс, 7.8.2006г.

– Сотрудники госкомитета по охране госграни�
цы (ГКОГГ) РТ совместно с силовыми структура�
ми Таджикистана в первом полугодии нынешнего
года из незаконного оборота изъяли 1360 кг. нар�
котиков, из которых 650 кг. составил героин. Об
этом на пресс�конференции сообщил первый зам�
председателя, начальник штаба ГКОГГ РТ Сафа�
рали Сайфуллоев. За аналогичный период про�
шлого года всего было изъято 320 кг. наркотиков,
из которых героин составил 38 кг.

По словам С. Сайфуллоева, наркотики изъяты
в ходе 28 совместных операций с Министерством
безопасности, МВД, АКН и Министерством по
госдоходам и сборам РТ. «Силами таджикских по�
граничников проведено 15 мероприятий по задер�
жанию и уничтожению наркотиков, в ходе кото�
рых изъято 310 кг. наркотических средств, из них
героин составил 30 кг.», – пояснил зампредседате�
ля. По его словам, изъято 24 ед. автоматического
оружия, в том числе 6 автоматов, а также 4375 па�
тронов различных калибров. «За этот период по�
граничниками совместно с силовыми структурами
задержано 30 наркокурьеров», – сообщил С. Сай�
фуллоев.

«В пунктах пропуска было задержано 180 нару�
шителей пограничного режима. 70 тыс.долл. по�
ступило в бюджет государства от изъятого погра�
ничниками контрабандного товара и продукции
на границах Таджикистана», – подытожил он. KZ�
today, 31.7.2006г.

– Конфликт на Ближнем Востоке должен быть
урегулирован мирным путем, заявила в Душанбе в
понедельник глава министерства обороны Фран�
ции Мишель Альо�Мари. «Израильско�лива�
нский конфликт нужно разрешить мирным путем,
нужно незамедлительно принять меры для защиты
мирного населения, т.к. они являются первыми
жертвами», – сказала она журналистам после
встречи с президентом Таджикистана Эмомали
Рахмоновым.

По мнению главы Минобороны Франции,
необходимо подписать соглашение о прекраще�
нии конфликта с участием мирового сообщества,
чтобы население Ливана было ограждено от вой�
ны. «Для подписания этого соглашения нужно
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вмешательство международных миротворческих
сил», – подчеркнула министр. Она также сообщи�
ла, что в ходе беседы с президентом Таджикистана
их позиции по ситуации на Ближнем Востоке сов�
пали. «Мы имеем в этом вопросе одинаковое мне�
ние», – сказала Альо�Мари. Также, по ее словам,
во время встречи с главой Таджикистана обсужда�
лась ситуация в Афганистане. «Ситуация в Афга�
нистане в общем улучшилась, но вызывает озабо�
ченность положение на юге и востоке, где активи�
зировались талибы», – отметила глава Миноборо�
ны Франции, добавив, что они «меняют свою так�
тику и методы, применяя новое вооружение из
Пакистана».

В ходе встречи обсуждались вопросы военного
и военно�технического сотрудничества Таджики�
стана и Франции и региональной безопасности.
«Я поблагодарила президента Таджикистана за
прием в Душанбе нашего военного контингента,
являющегося ключевым моментом нашего уча�
стия в миротворческой операции в Афганистане»,
– отметила министр. Она подчеркнула, что «в
этом контексте (военном и военно�техническом)
французско�таджикские отношения находятся на
отличном уровне». «Таджикские военные из Ми�
нобороны изучают французский язык, существу�
ют обменные программы, французские инструк�
торы участвуют в программе разминирования», –
рассказала министр.

Глава Минобороны Франции Мишель Альо�
Мари прибыла с рабочим визитом в Душанбе в
субботу вечером, сразу же отправилась в Кабул,
где встретилась с руководством французского во�
енного контингента, входящего в состав ISAF. В
воскресенье вечером она вернулась в Душанбе. Во
II пол. дня 31 июля Альо�Мари вылетит в Париж.
Ограниченный контингент французских ВВС рас�
положен в душанбинском аэропорту с дек. 2001г.,
сейчас там дислоцируются шесть самолетов, из
них два истребителя «Мираж» и 4 транспортных
самолета, 400 военнослужащих, осуществляющих
поддержку военных своей страны в Афганистане.
РИА «Новости», 31.7.2006г.

– После нападения боевиков на КПП «Лаккон»
(север РТ, граница с Киргизией) в начале мая
тек.г. сделаны соответствующие выводы, в каче�
стве обвиняемого под следствием находится зам�
начальника данной погранзаставы. Об этом сооб�
щил на пресс�конференции в пятницу первый
зампредседателя госкомитета по охране госграни�
цы (ГКОГГ) Таджикистана генерал�лейтенант Са�
фарали Сайфуллаев. «Также на данной заставе за�
менено руководство и весь личный состав», – со�
общил он. «Для нас этот случай стал уроком и мы
сделаем все, чтобы подобные инциденты больше
не повторялись», – отметил он.

Генерал сообщил, что за пособничество в нар�
кобизнесе за шесть месяце тек.г. было арестовано
три военнослужащих ГКОГГ – один прапорщик и
два солдата�срочника. «У нас до сих пор существу�
ет кадровая проблема, особенно, это касается вы�
сшего командного состава�начальников застав», –
отметил он. Касаясь ситуации на таджикско�аф�
ганской границе он сообщил, что наиболее «горя�
чим» участком остается Шуроабадский, где очень
сложный рельеф местности, из�за чего и происхо�
дят частые попытки афганских наркоркурьеров
перейти границу. «Но мы ведем за ними постоян�
ную слежку, работая в тесном контакте с афган�

скими пограничниками, к сожалению, у них нет
сил для создания действенных погранслужб», –
сказал генерал.

По данным замруководителя ГКОГГ, в авг.
пройдет совместная регонсценировка таджикских
и афганских пограничников вдоль рубежей гос�
границы данных государств. Касаясь сотрудниче�
ства с аппаратом российских военных советников,
генерал Сайфуллаев сказал, что они оказывают
большую помощь в становлении, охране и обуче�
нии таджикских пограничников. «Мы сотрудни�
чаем по всем направлениям нашей деятельности –
оперативной, разведывательной, кадровой и др»,
– отметил он. По его словам, более 70 российских
военных советников с начала лета проводят обуче�
ние во всех погранотрядах ГКОГГ. «Сейчас они
находятся на севере страны – Согдийской обл.,
где проводят обучение офицеров на пунктах про�
пуска», – сообщил он.

Касаясь обучения таджикских пограничников
военных учебных заведениях РФ, генерал сооб�
щил, что в тек.г. квота увеличена до 50 чел. Он от�
метил, что таджикские пограничники обучаются
также в Казахстане и Украине. По данным замру�
ководителя ГКОГГ, с начала года пограничники
задержали 1395 кг. наркотиков, из них 685 кг. ге�
роина. На таджикско�афганской границе за этот
период произошло семь боестолконовений, задер�
жано 30 наркокурьеров, у которых было изъято 25
ед. огнестрельного оружия, в т.ч. семь автоматов,
десять гранатометов и 4400 патронов различного
калибра. РИА «Новости», 28.7.2006г.

– Министр обороны Франции Мишель Альо
Мари посетит Таджикистан с краткосрочным ви�
зитом во второй декаде июля, сообщили в посоль�
стве Франции в Таджикистана. Как ожидается, в
Душанбе она проведет встречи с президентом Тад�
жикистана Эмомали Рахмоновым и министром
обороны Шерали Хайруллаевым. Стороны наме�
рены обсудить вопросы укрепления взаимодей�
ствия двух стран в борьбе с терроризмом, экстре�
мизмом и организованной преступностью.

В ходе своего визита министр обороны Фран�
ции встретится с контингентом ВС своей страны,
дислоцированным в Душанбе. Из столицы Таджи�
кистана глава французского военного ведомства
вылетит в Кабул. Франция является вторым госу�
дарством после России, чей воинский контингент
расположен в Таджикистане. В душанбинском аэ�
ропорту находятся 400 французских военнослужа�
щих, два военно�транспортных самолета и шесть
истребителей «Мираж». Ограниченный контин�
гент французских ВВС был размещен в Душанбе в
дек. 2001г. в рамках поддержки проведения анти�
террористической операции в Афганистане. РИА
«Новости», 5.7.2006г.

– В столице Таджикистана в минувший втор�
ник задержаны два гражданина Афганистана, у
которых изъято в общей сложности 56 кг. героина,
сообщил в среду пресс� секретарь МВД республи�
ки Худойназар Асоев. «4 июля был задержаны два
гражданина Афганистана. У одного из них при
личном обыске было обнаружено 16,4 кг. героина,
у другого 39,6 героина обнаружено в багажнике
личного автомобиля Nissan», – сообщил Х.Асоев.
По его словам, с начала тек.г. МВД на территории
Таджикистана задержало 443 чел. по подозрению к
причастности к наркобизнесу, в т.ч. 19 граждан
Афганистана. «Всего же с начала года нами зареги�
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стрированы 421 факт незаконного оборота нарко�
тиков. Количество изъятого наркотика достигло
1520,5 кг., в т.ч. 902,9 кг. героина», – отметил
пресс�секретарь.

За 6 месяцев пред.г. МВД изъяло 1189,8 кг. нар�
котиков, в т.ч. 634,3 кг. героина. С начала года со�
трудниками агентства по контролю за наркотика�
ми пресечено 66 фактов незаконного оборота нар�
котических средств. За янв.�июнь 2006г. они изъя�
ли 579 кг. наркотиков, в т.ч. 289,4 кг. героина, три
взрывных устройства, 850 штук боеприпасов, 12
ед. огнестрельного оружия. Таджикистан остается
одним из основных транзитных пунктов на пути
афганских опиатов в Россию и страны Западной
Европы. По данным ООН 19% афганских опиатов
переправляется через Таджикистан, Туркмению и
Узбекистан, но большая часть наркотиков идет че�
рез Иран и Пакистан. Протяженность таджикско�
афганской границы – 1344 км. В Таджикистане в
2005г. было изъято 4613,4 кг. наркотиков, в т.ч. ге�
роина 2344,6 кг. Интерфакс, 5.7.2006г.

– Президент России Владимир Путин подпи�
сал закон о ратификации межправительственного
соглашения с Таджикистаном о передаче в соб�
ственность РФ оптико�электронного узла «Нурек»
системы контроля космического пространства и
порядке его функционирования, сообщили в
пресс�службе главы государства. Федеральный
закон «О ратификации Соглашения между прави�
тельством Российской Федерации и правитель�
ством Республики Таджикистан о передаче в соб�
ственность Российской Федерации оптико�элек�
тронного узла «Нурек» системы контроля косми�
ческого пространства и порядке его функциони�
рования», был принят Госдумой 9 июня 2006 г. и
одобрен Советом Федерации 23 июня. В соответ�
ствии с соглашением, «Нурек» передается россий�
ской стороне в счет погашения задолженности по
госкредитам Таджикистана. Соглашение опреде�
ляет общие принципы использования узла, поря�
док функционирования, обеспечения и его фи�
нансирования.

В соответствии с документом, ввозимое из
России или вывозимое в Россию оборудование,
топливо и другие материалы, которые необходи�
мы для функционирования узла «Нурек», а также
личное имущество и транспорт обслуживающего
персонала освобождены от взимания таможен�
ных пошлин, налогов и сборов на территории
Таджикистана. Соглашение также регулирует
деятельность воинского формирования, которое
обеспечивает эксплуатацию и использование уз�
ла. Документ был подписан в Душанбе 16 окт.
2004г. Соглашение подлежит ратификации на ос�
новании подпункта «г» пункта 1 статьи 15 Феде�
рального закона «О международных договорах
Российской Федерации». «Ратификация Согла�
шения отвечает целям поддержания мира и ста�
бильности в Центрально�Азиатском регионе,
обеспечит долгосрочные стратегические интере�
сы Российской Федерации в этом регионе, а так�
же позволит более эффективно осуществлять эк�
сплуатацию оптико�электронного узла «Нурек»,
– отмечается в справке к закону. Интерфакс,
4.7.2006г.

– В Таджикистане официально зарегистриро�
вано 8 тыс.чел., подверженных наркотической за�
висимости. Как сообщил директор республикан�
ского клинического центра наркологии Махмад�

рахим Малахов, основным фактом потребления
наркотиков, является их доступность.

«Сегодня желающие могут без труда найти лю�
бой вид «зелья», лишь бы были деньги. Доступ�
ность наркотиков – это не только непоправимый
вред здоровью каждого человека, тыс. загублен�
ных жизней, но и порождение роста преступно�
сти, – сказал он. – За продажу наркотиков с нача�
ла нынешнего года в республике задержано 372
чел. Основной процент людей занимающихся
торговлей наркотиков составляют молодые лю�
ди».

По его словам, 80% наркологических больных
потребляют героин. «Но наркомания – излечимое
заболевание и самое главное здесь вовремя обра�
тится к специалисту и иметь большую силу воли, –
отметил врач. – Но лечить наркомана принуди�
тельно нет смысла, этот процесс требует огромно�
го терпения не только от врачей и психологов, но
и от родителей и самих пациентов».

Сегодня, по его словам Малахова, нужно раз�
вивать сеть лечения наркоманов в самом центре,
расширить и усовершенствовать сферу услуг,
развивать наркологические учреждения. Коли�
чество реальных наркозависимых в десятки раз
выше официальных данных, 80% из них молодые
люди от 15 до 30 лет. 26 июня отмечается Между�
народный день борьбы с наркоманией и нарко�
бизнесом, учрежденный по решению Генассам�
блеи ООН в 1987г. Основная цель этого дня –
привлечение общественного внимания к про�
блеме наркотизации населения и борьбе с неза�
конным оборотом наркотиков. РИА «Новости»,
26.6.2006г.

– Совет Федерации в пятницу на пленарном за�
седании ратифицировал соглашение между прави�
тельствами России и Таджикистана о передаче в
собственность РФ оптико�электронного узла «Ну�
рек» системы контроля космического простран�
ства и порядке его функционирования. Этот доку�
мент был подписан в окт. 2004г. Представляя до�
кумент, глава комитета палаты по делам СНГ Ва�
дим Густов сообщил, что соглашение устанавли�
вает право собственности России на оптико�элек�
тронный узел «Нурек», расположенный на терри�
тории Таджикистана. «Этот узел передается в счет
погашения задолженности по государственным
кредитам Таджикистана перед Россией».

По словам Густова, соглашение также содер�
жит положение об освобождении ввозимого из
России и ввозимого в Россию оборудования, то�
плива и других материалов, необходимых для
функционирования узла «Нурек». «Вопрос право�
вого регулирования деятельности воинского фор�
мирования, обеспечивающего эксплуатацию и ис�
пользование узла «Нурек», определяется соглаше�
нием между Россией и Таджикистаном, связан�
ным с пребыванием воинских формирований Рос�
сийский Вооруженных Сил на территории Таджи�
кистана», – добавил сенктор.

Густов особо подчеркнул, что в условиях совре�
менных вызовов и угроз узел «Нурек» системы
контроля космического пространства имеет стра�
тегически важное значение для России. «Ратифи�
кация соглашения позволит и дальше обеспечи�
вать контроль за движением всех космических
объектов во всем диапозоне высот над Европей�
ско�азиатским континентом, Северной и Цен�
тральной Африкой, а также прилегающими аква�
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ториями Атлантического, Индийского и Тихого
океанов», – подчеркнул он. РИА «Новости»,
23.6.2006г.

– В Таджикистане Центр ОБСЕ откроет в че�
тверг в Душанбе цех по уничтожению легкого
стрелкового оружия. В мероприятии примут уча�
стие Глава Центра ОБСЕ в Душанбе посол Ален
Куанон, делегация послов ОБСЕ, представители
силовых структур, министерства иностранных
дел,СМИ и других ведомств Таджикистана.

Церемония открытия посвящена официально�
му началу деятельности ОБСЕ по уничтожению
легкого стрелкового оружия (ЛСУ) в Таджикиста�
не. Эта работа ведется совместно с министерством
внутренних дел Таджикистана.

С июня 2005г. ОБСЕ выделило на Программу
Легкого Стрелкового Оружия и Обычных Бое�
припасов (The Small Arms and Light Weapons and
Conventional Ammunition (SALW/CA) 770000
долл., сообщили РИА Новости в Центре ОБСЕ в
Душанбе.

SALW/CA нацелена на снижение угрозы при�
менения и распространения подобных видов во�
оружений в Таджикистане, а также снижение рис�
ка для население от незаконного и бесконтроль�
ного применения ЛСУ. Уничтожение ЛСУ являет�
ся частью программы ОБСЕ по Легкому Стрелко�
вому Оружию и Обычным Боеприпасам в Таджи�
кистане. В июне прошлого года на территории Во�
енного института Минобороны Таджикистана (25
км. южнее от Душанбе) был открыт полигон по
уничтожению боеприпасов. РИА «Новости»,
21.6.2006г.

– На севере Таджикистана к 13гг. колонии
строгого режима приговорен гражданин Узбеки�
стана, признанный виновным в шпионаже, сооб�
щил «Интерфаксу» в среду помощник прокурора
Согдийской обл. Садулло Уронов. «Гражданин Уз�
бекистана Абдуджалол Кодиров, 1951г. рождения,
на закрытом судебном процессе, завершившимся
13 июня вечером, признан виновным по статье 308
уголовного кодекса Таджикистана – «Шпионаж»
в пользу другого государства и статье 335 – «Неза�
конное пересечение государственной границы», –
сообщил С.Уронов.

По его словам, А.Кодиров занимался частным
бизнесом, также как и двое других ранее осужден�
ных граждан Узбекистана, приговоренных в нача�
ле июня текущего года к 13 и 15гг. лишения свобо�
ды. Официальные лица республики не сообщают в
пользу какого государства осужденные осущест�
вляли шпионаж.

В начале текущей недели Комитет охраны гос�
границы Таджикистана выступил с официальным
заявлением, обвинив Ташкент в укрывательстве
на своей территории преступников, объявленных
Душанбе в розыск, обстреле узбекскими погра�
ничниками территории Таджикистана, а также в
незаконном минировании неделимитированной и
недемаркированной таджикско�узбекской грани�
цы. В ответ Ташкент обвинил пограничников со�
седней страны в противоправных действиях. Ин�
терфакс, 14.6.2006г.

– Франция увеличивает свой воздушный кон�
тингент в аэропорту столицы Таджикистана на два
истребителя Mirage, сообщил военный атташе по�
сольства Франции в Душанбе Жером Маллард.
«Военный контингент корпуса инженерной под�
держки был увеличен на два самолета «Мираж S�

1», прибывшими 12 июня, о чем у нас имеется до�
говоренность с правительством Таджикистана», –
сказал Ж.Маллард. Французский дипломат доба�
вил, что теперь французский контингент насчиты�
вает два военно�транспортных самолета и пять ис�
требителей Mirage ВВС Франции. 19 мая в аэро�
порт Душанбе прибыли 130 военнослужащих кор�
пуса поддержки и три истребителя. Таким обра�
зом, численность контингента достигла 250 чело�
век. Интерфакс, 13.6.2006г.

– Госкомитет по охране госграницы Таджики�
стана в понедельник выступил с критикой поло�
жения дел на границе с соседним Узбекистаном,
касающейся, в частности, минирования границы
и обстрелов. В заявлении госкомитета говорится,
что факт минирования Узбекистаном границы яв�
ляется «нелицеприятным». По мнению таджик�
ского пограничного ведомства, это является нару�
шением Оттавской конвенции, запрещающей ис�
пользование, производство, хранение и передачу
противопехотных мин.

Узбекистан, в отличие от Таджикистана, не
присоединялся к Оттавской конвенции. Узбеки�
стан заминировал свои границы с Таджикистаном
и Киргизией в 1999г., мотивируя это опасностью
проникновения вооруженных бандформирований
на свою территорию. В Душанбе заявляют, что с
того времени в Таджикистане от мин, установлен�
ных на границе с Узбекистаном, погибли 68 чел., в
т.ч. 20 детей.

Также в заявлении госкомитета по охране гра�
ницы Таджикистана говорится, что с 2000г. 15 раз
имели место факты обстрелов в районах границы.
В результате этих обстрелов, как утверждает по�
граничное ведомство, были убиты восемь и ране�
ны 6 чел. Пять раз имел место захват таджикских
пограничников и четыре раза – нападения на тад�
жикские пограничные наряды, заявляет госкоми�
тет.

Также в заявлении говорится, что таджикские
власти «неоднократно обращались с просьбой и
требованиями о выдаче лиц, объявленных в ро�
зыск, в т.ч. и международный, по обвинению в ор�
ганизации вооруженных групп и подготовке те�
рактов на территории республики». Однако это,
как утверждают в Душанбе, не принесло результа�
тов.

Со своей стороны представители узбекского
пограничного ведомства также выражают тревогу
по поводу ситуации на границе с Таджикистаном
и критикуют действия таджикских погранични�
ков. «Удивляет бездействие руководства силовых
структур Таджикистана, не контролирующих дей�
ствия пограничников. Они (пограничники –
«ИФ») позволяют себе «шутить», стреляя из авто�
матов не только в воздух, но и по направлению
территории Узбекистана, не задумываясь о том,
что могут пострадать люди», – сказал «Интерфак�
су» источник в Комитете по охране госграницы
Службы национальной безопасности Узбекиста�
на.

По его словам, выстрелы на границе со сторо�
ны Таджикистана становятся «обыденным делом».
В качестве примера он сообщил, что «31 мая на
участке поста «Муратали» Ахангаранского погра�
ничного района (Ташкентская обл.) трое таджик�
ских пограничников произвели четыре выстрела:
два в воздух и два по наблюдательной вышке, на�
ходящейся на территории Узбекистана.
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Источник также отметил, что в конце фев. име�
ла место попытка силой увести на территорию
Таджикистана двух сотрудников милиции Узбеки�
стана.

«Узбекские пограничники неоднократно заяв�
ляли о недопустимости подобных инцидентов. Но
ситуация только ухудшается», – сказал представи�
тель комитета. В то же время, подчеркнул он,
«ничто не должно нарушать братские и добросо�
седские отношения между двумя народами».
«Действия таджикских пограничников должны
получить жесткую оценку руководства этого ве�
домства соседней страны», – заключил источник.
Интерфакс, 12.6.2006г.

– Спецслужбы Таджикистана в ходе первого
этапа спецоперации по пресечению каналов тран�
зита наркотиков – «Канал�2006» изъяли 243,2 кг.
наркотиков, из них 130 кг. составил героин. Как
сообщил начальник Центра по связям с обще�
ственность Агентства по контролю за наркотика�
ми Таджикистана Аваз Юлдашев, в ходе операции
на территории республики раскрыто 105 престу�
плений, связанных с незаконным оборотом нар�
котиков, из арсенала преступников изъято 12 ед.
огнестрельного оружия, 91 шт. боеприпасов, аре�
стованы 11 преступников, находящихся в розыске.

В качестве наблюдателей в проведении опера�
ции участвовали представители Азербайджана,
Ирана, Китая, Монголии, Пакистана, США, Уз�
бекистана и Украины. Операция проводилась в
соответствии с решением глав государств�участ�
ников Организации договора о коллективной бе�
зопасности.

Первый этап коллективной операции «Канал�
2006» проводился на территории стран ОДКБ 23�
29 мая 2006г., второй этап операции намечен на
осень текущего года. В ходе первого этапа опера�
ции «Канал�2005» на территории Таджикистана
было изъято 129,4 кг. наркотических веществ, из
них героина – 99,4 кг. РИА «Новости», 12.6.2006г.

– Госдума в пятницу ратифицировала соглаше�
ние между правительствами РФ и Республики
Таджикистан о передаче в собственность Россий�
ской Федерации оптико�электронного узла «Ну�
рек» системы контроля космического простран�
ства, и порядке его функционирования. Данное
соглашение было подписано в Душанбе в окт.
2004г.

Оно заключено на 49 лет с автоматическим
продлением на последующие 10�летние периоды.
Соглашение устанавливает право собственности
России на оптико�электронный узел «Нурек», пе�
редаваемый Таджикистаном в счет погашения за�
долженности перед российской стороной.

В документе определяются общие принципы
использования узла, порядок функционирования,
обеспечения его финансирования. Предполагает�
ся, что необходимый жилищный фонд будет пере�
дан в собственность РФ, финансирование работ
по функционированию и развитию «Нурека», вы�
деление необходимых материальных средств осу�
ществляются Россией.

В соответствии с соглашением Таджикистан
обеспечивает узел электроэнергией, каналами
связи, топливом, водой и другими услугами по за�
явкам командования узла, по ставкам и тарифам,
предусмотренным для Вооруженных сил Таджи�
кистана. Как отмечается в ратификационных до�
кументах, по совокупности решаемых задач кон�

троля космического пространства узел «Нурек» не
имеет аналогов в мировой практике.

Оптико�электронный комплекс «Окно» являет�
ся основой российской системы контроля косми�
ческого пространства, говорится в сообщении Кос�
мических войск. «По совокупности решаемых за�
дач контроля космического пространства оптико�
электронный узел «Нурек» не имеет аналогов в ми�
ре. Его возможности позволяют считать его одним
из основных средств отечественной системы кон�
троля космического пространства», говорится в со�
общении по случаю ратификации Госдумой рос�
сийско�таджикского межправительственного со�
глашения о передаче в собственность Российской
Федерации оптико�электронного узла «Нурек».

Оптико�электронный комплекс Космических
войск «Окно» расположен в Таджикистане на вы�
соте 2200 м над уровнем моря в горах Санглок. Он
является одним из эффективных средств, входя�
щих в систему контроля космического простран�
ства ВС РФ. Здесь практически 365 дней в году не�
бо остается ясным, а значит наблюдать за космо�
сом можно весьма эффективно. Интерфакс,
9.6.2006г.

– Евросоюз оказывает содействие созданию
кинологической службы Таджикистана. Как сооб�
щили в пресс�центре Агентства по контролю за
наркотиками (АКН) при президенте Республики
Таджикистан, состоялись переговоры заместителя
директора АКН генерал�майора Файзулло Абдул�
лоева с руководителем программы Европейского
Союза (ЕС) «Бомка�Кадап» (Содействие укрепле�
нию границ и предотвращению распространения
наркотиков в Центральной Азии) Питером Айзек�
сом. Источник добавил, что в ходе беседы стороны
затронули проблемы, касающиеся завершения
строительства кинологического центра в г.Хорог
(административный центр Горно Бадахшанской
автономной обл. на востоке Таджкистана) и по�
следующего его эффективного использования по�
дразделениями правоохранительных органов и си�
ловых структур области. Был рассмотрен вопрос
взаимодействия агентства и программы «Бомка�
Кадап» в сфере реализации подписанной руково�
дителями министерств внутренних дел, безопас�
ности, по государственным доходам и сборам, гос�
комитета по охране госграницы и АКН республик
и стратегии развития специализированной кино�
логической службы в Республике Таджикистан.
ИА Regnum, 7.6.2006г.

– В обл. суде Согдийской обл. (север Таджики�
стана) завершился судебный процесс над обви�
няемым в шпионаже в пользу Узбекистана. Уро�
женец г.Истаравшана Согдийской обл. Ибрагим
Юлдошев, который проживает в столице Узбеки�
стана, решением суда был признан виновным в
шпионаже и незаконном пересечении госграницы
и приговорен к 13 годам лишения свобоы. В том
же суде продолжается судебный процесс в отно�
шении еще одного жителя столицы Узбекистана,
который также обвиняется в шпионаже. Ранее
СМИ сообщали о существующих угрозах стабиль�
ности на севере Таджикистана, исходящих от дей�
ствующих на территории Узбекистана экстре�
мистских организаций. Сообщалось, что на по�
следней встрече президентов Таджикистана и Рос�
сии в Сочи, стороны намеревались обсудить про�
блему взаимоотношений между Таджикистаном и
Узбекистаном.
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Заместитель директора Центра аналитических
исследований «Диалог» Хикматулло Сайфуллозо�
да отметил, что недружественные отношения меж�
ду Таджикистаном и Узбекистаном имеют в опре�
деленной степени исторические корни. «Еще на�
чиная с периода территориального размежевания
народов Средней Азии в начале 20 века, у таджи�
ков осталась горечь от того, что все культурные и
исторические центры таджиков остались за преде�
лами национального государства. В годы совет�
ской власти эта проблема не обсуждалась так ши�
роко, но после приобретения независимости сре�
ди таджикской интиллегенции и определенной
части населения эта тема приобрела актуальность.
Начало гражданской войны в Таджикистане в
90гг. видоизменило эту проблему, так как многие
до сих пор уверены, что опредленные круги узбек�
ского руководства причастны к развязыванию
внутреннего конфликта в Таджикистане. После
1995г. и часть таджикского руководства начала
считаться с мнением, что власти соседней страны
причастны к политическим проблемам в Таджи�
кистане. Поэтому, можно утверждать, что если
вначале 90гг. Эмомали Рахмонов считал приори�
тетным отношения с Узбекистаном, то в после�
дующие годы президент Таджикистана уже ото�
шел от этих позиций».

По мнению Сайфуллозода, основная проблема
взаимоотношений между этими двумя соседними
странами заключается в том, что Узбекистан еще
начиная со времен СССР, исходя из своего геогра�
фического положения в Центральной Азии, счи�
тал себя региональной державой. «В начале 90гг.
Узбекистан, используя это свое преимущество,
пытался установить свое влияние в странах регио�
на. Но этого не произошло, и тогда Узбекистан из�
менил свою политику и решил осуществлять свои
политические цели в регионе с помощью США.
После Андижанских событий Ислам Каримов
вновь повернулся лицом к России и, тем самым,
продлил свое пребывание у власти», – считает экс�
перт.

По мнению Сайфуллозода, теперь ощущается
давление узбекской стороны относительно реали�
зации проектов по строительству крупных промы�
шленных и энергетических объектов в Таджики�
стане. «Так сложилось, что еще со времен Союза,
для начала строительства крупных объектов в Тад�
жикистане необходимо было получить добро от
узбекских властей. Сейчас ощущается давление
соседней страны по поводу совместного с Россией
строительства Рогунской ГЭС на востоке Таджи�
кистана. Ведь почему до тех пор, пока Узбекистан
на полтической арене Центральной Азии делал
одиночные игры, проблем с реализацией таджик�
ско�российских совместных проектов не возника�
ло. Но после сближения Узбекистана и России си�
туация кардинально изменилась». Сайфуллозода
считает, что Россия еще с царских времен осу�
ществляла свою политику в странах Средней Азии
через тюрские народы, в частности, узбеков.

«Я уверен, что Рахмонов защищает националь�
ные интересы Таджикистана, но в нынейшней си�
туации менее слабая страна не может обеспечить
полноценную свою защиту без помощи крупных
держав. И политические маневры Рахмонова с
Россией, США и Китаем при решении внутренних
проблем связаны с вопросами обеспечения защи�
ты национальных интересов Таджикистана», –

сказал Сайфуллозода. – «Исходя из этого, могу
предположить, что шпионаж в пользу Узбекистана
на территориях вблизи таджикско�узбекской гра�
ницы, которые преимущественно населены узбе�
коязычным населением, ведется. Поэтому, на мой
взгляд, руководство страны, чтобы уменьшить
риск, намерено переселить в эти районы опреде�
ленное количество коренного населения Таджи�
кистана. Вместе с тем, уверен, что будет на пользу,
если обе стороны не станут зацикливаться на этом
вопросе. Считаю, что интересы обеих стран дол�
жны быть открыто обсуждены между руковод�
ством Таджикистана и Узбекистана. Это самый
лучший путь решения всех проблем», – сказал
Сайфуллозода. ИА Regnum, 2.6.2006г.

– Новый юридический статус обрели россий�
ские пограничники в Таджикистане. С сегодняш�
него дня бывшее Пограничное управление ФСБ
РФ в Таджикистане преобразовано в Оператив�
ную пограничную Группу ФСБ РФ, сообщил гла�
ва этой структуры генерал�майор Николай Каша�
рин. Основанием для реорганизации стал приказ
директора ФСБ РФ Николая Патрушева и тад�
жикско�российское соглашение о сотрудничестве
по пограничным вопросам от 16 окт. 2004г.

Как отметил генерал Кашарин, важнейшая из
задач Оперативной пограничной группы – «оказа�
ние практической помощи таджикским коллегам
в обеспечении безопасности таджикско�афган�
ского рубежа, участие в разработке оперативных
планов и спецопераций по пресечению наркотра�
фика и контрабанды оружия через границу».

При Оперативной группе численностью до 300
чел. действует институт военных советников, свы�
ше 30 советников преподают в учебном центре
таджикских погранвойск. «Все они – асы своего
дела, профессионалы высокого класса, пользую�
щиеся заслуженным авторитетом у командиров и
личного состава пограничных подразделений Тад�
жикистана», – подчеркнул в беседе с корр. ИТАР�
ТАСС председатель Таджикского комитета по ох�
ране госграницы генерал�полковник Сайдамир
Зухуров. Итар�ТАСС, 1.6.2006г.

– Проблемы условий содержания заключенных
в Таджикистане были обсуждены в ходе рабочей
встречи сотрудников УИД министерства юстиции
Таджикистана, представителей неправительствен�
ных и международных организаций, которая со�
стоялась сегодня, 31 мая, в Душанбе.

По словам замминистра юстиции Таджикиста�
на Гульчехры Шариповой, не смотря на то, что в
пенитенциарной системе Таджикистана суще�
ствует достаточно много проблем, в частности
нехватка квалифицированных кадров, эта струк�
тура государством не заброшена. Ежегодно, по
словам замминистра, госбюджетом выделяются
немалые средства на реконструкцию строитель�
ства тех или иных объектов УИД. В 2006г. государ�
ством выделено 750 тыс. сомони на строительство
СИЗО в Хороге – административный центр Гор�
но�Бадахшанской автономной области (восток
страны). В 2005г. было выделено 650 тыс. сомони,
на которые в Хатлонской обл. были реконструиро�
ваны СИЗО и другие объекты УИД.

По данным заместителя начальника Управления
исправительных дел Таджикистана Бахрома Абдул�
хакова, в 2005г. от различных болезней в местах за�
ключения республики умерло 62 заключенных, за�
регистрировано 115 ВИЧ�инфицированных.
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На одного заключенного государством в день
выделяется 1,27 сомони (35 центов), в то время
когда в Казахстане на содержание одного заклю�
ченного государство выделяет 2 тыс.долл. США в
год.

Встреча организована совместно Центром ОБ�
СЕ в Душанбе и Бюро ООН по Миростроитель�
ству в Таджикистане (Untop). ИА Regnum,
31.5.2006г.

– В тюрьмах Таджикистана на сегодняшний
день насчитывается более 1 тыс. заключенных с
тяжелой формой туберкулеза и 115 чел., инфици�
рованных ВИЧ. Об этом в среду в Душанбе заявил
замначальника Управления исправительных дел
(УИД) министерства юстиции страны Бахром Аб�
дулхаков. По его словам, основной проблемой по
содержанию заключенных является медицинское
обслуживание.

Замнначальника УИД сообщил, что система
наказания не готова принимать людей, осужден�
ных на пожизненное заключение. «В Таджикиста�
не нет ни одного места лишения свободы, подго�
товленного для содержания таких заключенных»,
– сказал он, отметив, что за последние несколько
месяцев к пожизненному сроку приговорены два
человека. Абдулхаков отметил также, что на ежед�
невное содержание одного заключенного государ�
ством выделяется 1,27 сомони (0,4 долл.), в то вре�
мя когда в Казахстане государство выделяет 6
долл. РИА «Новости», 31.5.2006г.

– В Таджикистане в воскресенье отмечают
День пограничника. В столице страны состоялось
торжественное собрание, на котором с привет�
ственным словом выступил глава государства
Эмомали Рахмонов. «Кадровый потенциал тад�
жикских пограничников – гордость Вооруженных
сил страны», – сказал президент РТ. Он отметил,
что пограничники страны успешно борются с
такими мировыми тенденциями как терроризм,
экстремизм и наркобизнес.

«Вы ежедневно проявляете преданность Отчиз�
не, успешно охраняя границу с Афганистаном», –
подчеркнул он. Президент Рахмонов отметил, что
с начала года таджикские пограничники задержа�
ли более 900 килограмм наркотиков, более поло�
вины из которых составил героин. «Во многом
благодаря вашей успешной деятельности, Таджи�
кистан вышел по количеству задержанных нарко�
тиков на первое место в СНГ и на четвертое в ми�
ре», – сказал он.

Президент наградил наиболее отличившихся
пограничников четырьмя высшими военными
орденами страны «Спитамен» второй степени и
пятью медалями «Защитник Отчества». Первый
заместитель Госкомитета по охране госграницы
(ГКОГГ) Таджикистана, генерал�майор Сафара�
ли Сайфуллев получил очередное воинское зва�
ние – генерал�лейтенанта. Также, звание генера�
лов получили еще два заместителя председателя
ГКОГГ. Другие отличившиеся пограничники по�
лучили из рук президента памятные ценные по�
дарки на 50 тыс.долл. из резервного фонда главы
государства.

Пограничные войска независмого Таджики�
стана были официально образованы в 1993г. Об�
щая протяженность государственной границы
Таджикистана 4615 км., из них 920 км. – с Китаем,
911 – с Киргизией, 1344 – с Афганистаном и 1440
км. – с Узбекистаном.

С нояб. 2004 по июль 2005г., по российско�тад�
жикскому Соглашению, подписанному в окт.
2004г. таджикские пограничники приняли от рос�
сийских коллег охрану всей границы с Афганиста�
ном. Российские пограничники остались в РТ в
качестве советников, более 500 чел. РИА «Ново�
сти», 28.5.2006г.

– В Таджикистане в результате совместной спе�
цоперации сотрудников Агентства по контролю за
наркотиками (АКН) и военнослужащих Госкоми�
тета по охране госграницы (ГКОГГ) Таджикиста�
на задержан очередной афганский наркоконтра�
бандист, у которого изъято 35 кг. наркотиков.

Как сообщил в среду начальник Центра обще�
ственных связей (ЦОС) АКН Аваз Юлдашев, 35�
летний житель афганской провинции Тахор Ало�
бахш Кодирбахш был задержан на Фархорском
направлении таджикско�афганской границы (160
км. южнее от Душанбе). У него было изъято 5 кг.
героина, 20 кг. опия�сырца и 10 кг. марихуаны, а
также автомат Калашникова и боеприпасы к нему.

По данному факту возбуждено уголовное дело,
афганскому гражданину предъявлено обвинение
по четырем статьям УК Таджикистана. По данным
ЦОС, с начала т.г. сотрудники АКН задержали де�
сять афганских наркоконтрабандистов. РИА «Но�
вости», 24.5.2006г.

– В Душанбе проходит очередное совещание
руководителей госслужб МВД стран Содружества,
на котором обсуждаются вопросы совершенство�
вания нормативно�правовой базы государствен�
ной службы охраны (ГСО) в государствах�участ�
никах СНГ, а также укрепление связей в вопросах
совершенствования управленческой деятельности
в современных экономических условиях, расши�
рение взаимодействия, обмен опытом и методи�
кой организации работы в сфере обеспечения
имущественной безопасности.

Заместитель начальника отдела охраны имуще�
ства МВД Республики Таджикистан Хаким Мир�
зоев сказал, что на данной рабочей встрече руко�
водители делегаций стран�участников СНГ рас�
сматривают вопросы организации охраны объек�
тов личного имущества и других форм собствен�
ности на территории бывших советских респу�
блик. «В частности, на этом совещании обсужда�
ются вопросы, связанные с терррористической
угрозой на охраняемых нами объектах. На объек�
тах, которые могут стать мишенью террористов,
мы используем особые меры охраны, в первую
очередь, мы просто усиливаем охрану этих объек�
тов и создаем опперативные группы, которые го�
товы среагировать на любые попытки совершения
террористических актов на территории этих
объектов», – сказал он.

Мирзоев отметил, что альтернативные виды ох�
ранной службы, которые стали появляться в Тад�
жикистане, не способны адекватно реагировать на
террористическую угрозу и в случаях похищения
людей. «Но с другой стороны, Таджикистан по
сравнению с некоторыми другими странами, ме�
нее подвержен опасности террористических и эк�
стремистских атак. До сих пор на охраняемых на�
ми объектах не было случаев таких атак или даже
угроз. Что же касается вопросов, связанных с по�
хищением людей, должен признаться, что мы не
распологаем такими техническими средствами, в
частности, специальными средствами связи, кото�
рые применяются в России, на Украине и в ряде
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других стран. Но, думаю, что на данной встрече
этот вопрос будет обсужден, и нам окажут техни�
ческую помощь».

Говоря о деятельности службы охраны в Тад�
жикистане, Мирзоев отметил, что подразделения
этой службы обеспечивают охрану особо важных
объектов, в частности, гидроэлектростанций, бан�
ков, промышленных предприятий, крупных ком�
мерческих структур, магазинов и частных квартир.
«Группы захвата нашей службы способны в тече�
ние двух�трех минут после получения сообщения
об инциденте прибыть на место происшествия. В
течение последних 8 лет не было ни одного случая
кражи на охраняемых нами объектах», – сказал
Мирзоев. ИА Regnum, 23.5.2006г.

– Рабочая группа Госдумы по изучению ситуа�
ции на зарубежных российских военных базах
прибыла в понедельник в Таджикистан. Как сооб�
щили в пресс�службе 201 российской военной ба�
зы в РТ, депутаты сразу выехали в город Нурек
(100 км. восточнее от Душанбе) для ознакомления
с деятельностью оптико�электронного комплекса
«Окно». Затем они посетят расположение 201 рос�
сийской военной базы.

В состав делегации входят члены думских ко�
митетов по обороне, по безопасности, по между�
народным делам, по делам СНГ и связям с сооте�
чественниками. Рабочей группе поручено опреде�
лить обеспеченность вооружением, военной тех�
никой, имуществом и необходимыми материаль�
ными средствами российских военных баз, а так�
же материальное и социально�бытовое обеспече�
ние персонала баз и членов их семей.

В ходе посещения рабочая группа должна будет
составить отчет о найденных недостатках и пред�
ложить мероприятия по их устранению. Рабочая
группы Госдумы по изучению ситуации на зару�
бежных российских военных базах была создана в
янв. т.г. Ранее ее члены посетили российские во�
енные базы в Азербайджане, Армении, Грузии, на
Украине и в Киргизии. РИА «Новости»,
22.5.2006г.

– Границы России с центральноазиатскими
странами весьма прозрачны, любая нестабиль�
ность в регионе может отразиться не только на по�
литических взаимоотношениях Москвы со свои�
ми южными соседями, но и непосредственно на
безопасности российских граждан.

О том, как пытаются защититься страны СНГ
от угроз, с кем намереваются сотрудничать и кого
считают союзниками, генеральный секретарь Ор�
ганизации Договора о коллективной безопасности
(ОДКБ) Николай Бордюжа рассказал в интервью
«МН».

• В связи с недавними событиями Таджики�
стан, Киргизия и Узбекистан усиливают общую
границу. Действительно ли обстановка в регионе
столь напряжена? Вы знаете, кто стоит за боем на
погранзаставе?

Мы внимательно следим за развитием ситуа�
ции, но пока нет данных, которые бы говорили,
что это прямые проявления террористических
групп. В регионе действуют разрозненные группы
Исламского движения Узбекистана (ИДУ), мы
знаем, что существует настоящее бандитское под�
полье. Также известно, что на территории Цен�
тральной Азии есть вооруженные структуры нар�
комафии, которые занимаются переброской нар�
котиков. Что это – инцидент, связанный с дея�

тельностью преступных группировок, специали�
зирующихся на наркотрафике, или проявление
действий ИДУ, я пока сказать не могу. Хотя, ко�
нечно, факты настораживают. Ведь в 1999 и
2000гг. в этом регионе уже были боестолкновения,
все начиналось с мелких разрозненных стычек, а
привело к масштабным действиям бандформиро�
ваний. Тогда для наведения порядка пришлось
привлечь даже вооруженные силы.

•В недавнем послании Владимир Путин фак�
тически возложил задачу трансформировать не
очень живое СНГ в вашу структуру – ОДКБ. Смо�
жете ли? Сохранится ли при этом Содружество?

Трансформация СНГ назрела. Мы должны се�
годня заниматься реформированием структуры,
приводить ее к нормальной деятельности с учетом
особой позиции Грузии, Украины, Азербайджана,
Туркмении и Молдавии. Главной целью реформы
должно быть создание таких условий, при которых
СНГ могло бы действовать в реалиях сегодняшне�
го дня. Но я абсолютно убежден: СНГ – необходи�
мая структура. Невозможно при таком количестве
противоречий и острых вопросов не иметь органа,
который бы позволял общаться на общеполитиче�
ском уровне в рамках постсоветского простран�
ства.

• В последние две недели вы говорили, что
ОДКБ скоро станет «более многофункциональной
структурой». Что это значит?

Да, действительно, с учетом того, что многие
структуры СНГ сегодня недееспособны, ОДКБ
некоторые задачи и функции берет на себя и гото�
ва это делать в перспективе. Я убежден, в рамках
шести государств мы можем сделать значительно
больше в плане формирования системы коллек�
тивной безопасности.

• Что вы имеете в виду?
Прямой вооруженный конфликт между госу�

дарствами – членами ОДКБ и их соседями сегод�
ня маловероятен, наиболее актуальны проблемы
терроризма, религиозного экстремизма, распро�
странения наркотиков. Поэтому мы предполагаем
переход от военно�политического блока к много�
функциональной международной организации,
которая бы могла своевременно и эффективно ре�
агировать на новые вызовы, связанные прежде
всего не с применением военной силы. Поэтому
идет работа по созданию организации, которая
кроме военной составляющей будет иметь коллек�
тивные силы по противодействию и ликвидации
последствий природных и техногенных ката�
строф, проведению миротворческих мероприятий
с соответствующим набором уставных органов.

• ОДКБ и ШОС, Шанхайская организация со�
трудничества практически одновременно объяви�
ли о предстоящих реформах. В связи с чем появи�
лись предположения, что эти два блока вскоре
объединятся.

В ближайшей перспективе это невозможно.
Во�первых, потому что набор государств, входя�
щих в блоки, различен. Во�вторых, в качестве на�
блюдателей в ШОС присутствуют государства, ко�
торые, на мой взгляд, не примут обязательства
стать членом ОДКБ, ведь это означает более глу�
бокую интеграцию. Наконец, Шанхайская орга�
низация – более политическая и многосторонняя
структура, главная особенность которой – реали�
зация политических задач на пространстве госу�
дарств, входящих в ее состав. ОДКБ – более спе�
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циализированный альянс, который фактически
заостряет внимание только на одной проблеме –
безопасности. Поэтому я не думаю, что в ближай�
шее время будет стоять вопрос о слиянии ШОС и
ОДКБ, хотя вопросы о глубоком взаимном сотруд�
ничестве стоят достаточно давно. Мы направляли
в ШОС соответствующие предложения, сейчас
ждем реакции.

• В последнее время в мероприятиях ОДКБ до�
статочно активно участвует Иран. Ожидается ли
более серьезное присутствие его в альянсе, напри�
мер, в качестве наблюдателя или партнера?

Иран принимает участие в конкретных опера�
циях Организации по борьбе с наркотрафиком –
страна серьезно страдает из�за потока наркотиков,
который идет из Афганистана через ее террито�
рию. Но о возможном присоединении к ОДКБ
иранская сторона пока не заявляла. У нас есть во�
енная составляющая: коллективные силы быстро�
го развертывания, соответствующие региональ�
ные военные группировки. Я думаю, Иран пока не
готов к участию на таком высоком уровне интегра�
ции.

• Насколько соответствует действительности
информация о намерении Таджикистана разме�
стить на своей территории базу индийских ВВС?

Таджикистан – достаточно активный член
ОДКБ. Прежде чем вести переговоры о создании
какой�либо военной базы, участник организации
обязан проконсультироваться и согласовать это с
союзниками. С Душанбе никаких консультаций
по поводу размещения индийской базы не велось.
С военной точки зрения я не вижу необходимости
создания этого объекта в Таджикистане, не вижу
целей, которые могли бы в данном случае пресле�
довать вооруженные силы Индии. На мой взгляд,
это просто версия, которая не имеет под собой ре�
альных оснований.

• После своей недавней встречи с президентом
Узбекистана Исламом Каримовым вы посетили
лидеров всех стран, входящих в ОДКБ. Речь шла о
перспективах вступления Ташкента в Организа�
цию?

Мы говорили не о присоединении Ташкента к
ОДКБ, а об установлении более тесных контактов
между государствами, входящими в организацию,
и Узбекистаном. Договорились, что по некоторым
проблемам будем действовать с узбекской сторо�
ной совместно, например, по вопросам афганско�
го наркотрафика или политического экстремизма.
И если это сотрудничество будет удовлетворять и
ОДКБ, и Узбекистан, то, видимо, Ташкент примет
решение о дальнейшем участии в мероприятиях
ОДКБ.

В качестве члена, наблюдателя или партнера по
конкретным проблемам – это решать Узбекиста�
ну. На сегодняшний день мы не обсуждаем с пред�
ставителями этой страны вопрос о присоединении
к Организации. Но если это государство, как и лю�
бое другое, примет решение о вступлении в ОДКБ,
естественно, мы будем выдвигать соответствую�
щие условия, в первую очередь присоединение к
базовым соглашениям и договорам, и Ташкенту
необходимо будет принять правила игры, суще�
ствующие в Организации.

• Получается, что у вашей Организации скла�
дываются добрые отношения либо со структура�
ми, имеющими значительную азиатскую соста�
вляющую, либо с теми, где «центром притяжения»

является Москва. А как на западном направлении?
С НАТО совсем не получается?

После серьезных творческих процедур, измы�
шлений и изысканий представители НАТО реши�
ли, что с ОДКБ сотрудничать не надо. Но мы не
делаем из этого трагедии: для ОДКБ сотрудниче�
ство с НАТО – не абсолютный приоритет. Нам го�
раздо важнее сотрудничество с ООН и с другими
организациями, которые специализируются в
сфере безопасности. Если НАТО созреет, мы гото�
вы рассмотреть предложения о совместной дея�
тельности, а по большому счету ОДКБ вполне удо�
влетворяет уровень контактов с другими альянса�
ми, что позволяет достаточно эффективно рабо�
тать по всем проблемам безопасности и в Цен�
тральной Азии, и на европейской части СНГ.
«Московские новости», 19.5.2006г.

– Комитет Госдумы по бюджету и налогам на
заседании в четверг рекомендовал принять закон
«О ратификации соглашения между правитель�
ством РФ и правительством Республики Таджики�
стан о передаче в собственность РФ оптико�элек�
тронного узла «Нурек» системы контроля косми�
ческого пространства и порядке его функциони�
рования». Соглашение было подписано в Душанбе
16 окт. 2004г.

В соответствии с соглашением, оптико�элек�
тронный узел «Нурек» передается в собственность
РФ в счет погашения задолженности Таджикистана
перед Россией в 242,4 млн.долл. Для размещения
объектов узла «Нурек» российской стороне переда�
ются земельные участки на условиях аренды. Фи�
нансирование эксплуатации оптико�электронного
узла «Нурек» осуществляется в пределах лимита бю�
джетных средств, предусматриваемых Минобороны
России на эти цели. Интерфакс, 18.5.2006г.

– В Таджикистане за последние 5 лет арестова�
ны и осуждены свыше 800 чиновников, в т.ч. вы�
сокопоставленных, по обвинению в наркобизне�
се, заявил президент Таджикистана Эмомали Рах�
монов в понедельник, выступая на открытии меж�
дународной трехдневной конференции «Пробле�
ма наркотраффика в Южной и Центральной
Азии».

«В деле борьбы с наркобизнесом мы ведем
очень серьезную работу. За пять лет, раньше мы не
сообщали эти данные, мы арестовали и осудили
800 чиновников, в т.ч. высокого ранга, за связи и
участие в наркобизнесе», – сказал Э.Рахмонов.
«Это в т.ч. и работники структур, призванных бо�
роться с этим злом – Агентство по контролю за
наркотиками – четыре человека, служащие Ми�
нобороны, пограничники», – добавил таджик�
ский лидер.

Таджикистан остается одним из основных
транзитных пунктов на пути афганских опиатов в
Россию и страны Западной Европы. По данным
ООН 19% афганских опиатов переправляется че�
рез Таджикистан, Туркмению и Узбекистан, но
большая часть наркотиков идет через Иран и Па�
кистан.

«Как объяснить, что сотни килограммов геро�
ина транзитом из Афганистана свободно минуют
территории не только Таджикистана, но и цен�
трально�азиатских государств, пограничные по�
сты России, добираясь до Москвы и далее до За�
падной Европы. Значит, у наркобизнеса есть по�
кровители с высоким мандатом», – считает прези�
дент Таджикистана.
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«Таджикистан занимает первое место в СНГ и
четвертое в мире по количеству ежегодно изы�
маемых из незаконного оборота наркотиков. Бо�
лее 60% всех изымаемых в СНГ наркотиков изы�
маются в Таджикистане», – сообщил Э.Рахмонов.

С начала текущего года таджикскими погра�
ничниками из незаконного оборота было изъято
около 1,1 т. наркотиков, в т.ч. более 447 килограм�
мов героина. При этом они шесть раз вступили в
боестолкновения и изъяли у наркокурьеров 17 ед.
огнестрельного оружия.

Протяженность таджикско�афганской грани�
цы – 1344 км. В Таджикистане в 2005г. было изъя�
то 4613,4 кг. наркотиков, в т.ч. героина 2344,6 кг.
Интерфакс, 15.5.2006г.

– Президент Таджикистана Эмомали Рахмонов
заявил, что наркотрафик из соседнего Афганиста�
на увеличивается, т.к. со времени начала антитер�
рористической операции урожай опиумного мака
вырос более чем втрое.

«Объемы наркотрафика только через Таджики�
стан увеличились в янв.�марте текущего года на
26%, причем поток героина в этом объеме увели�
чился на 51% по сравнению с I кв. 2005г.», – ска�
зал Э.Рахмонов в понедельник, выступая на от�
крытии международной трехдневной конферен�
ции «Проблема наркотрафика в Южной и Цен�
тральной Азии». «Объем, производство наркоти�
ков с начала антитеррористической операции в
Афганистане (осенью 2001г. – «ИФ») увеличился
более чем втрое», – добавил Э.Рахмонов.

Страны коалиции – США, Франция, Велико�
британия и другие, после 11 сент. 2001г. начали в
Афганистане операцию «Несокрушимая свобода»,
сместив правительство радикальных исламистов
«Талибан», которому приписывается укрыватель�
ство членов «Аль�Каиды».

«Мы предлагаем разработать общую концеп�
цию борьбы с наркотиками в Афганистане. Демо�
графическая ситуация, безработица являются поч�
вой для наркопроизводства, в свою очередь, яв�
ляющемся основным источником финансирова�
ния Афганистана», – подчеркнул президента Тад�
жикистана. Он сообщил, что Таджикистан считает
недостаточными попытки стран коалиции нау�
чить афганских крестьян выращивать сельхоз�
культуры вместо опиумного мака. «Одной мил�
лиардной помощью проблемы не решить, а посе�
вы не уменьшаются. Сейчас пишут – посевы уме�
ньшаются, а урожайность растет – кому это на�
до?», – сказал Э.Рахмонов. Интерфакс, 15.5.2006г.

– Три французских истребителя «Мираж» и до�
полнительный летно�технический персонал – 100
чел. прибудут в Душанбе 19 мая. Об этом сообщил
военный атташе посольства Франции в Таджики�
стане Жером Малард.

«Таким образом, численность французского
контингента, дислоцированного на территории ду�
шанбинского аэродрома, удвоится и составит 250
чел.», – отметил Ж. Малард. Военный дипломат не
стал комментировать причины переброски истре�
бителей в Душанбе. «Действия антитеррористиче�
ской коалиции входят в общую стратегию борьбы с
международным терроризмом», – сказал Ж. Ма�
лард. По его словам, дополнительный военный
контингент пробудет в Душанбе до сент.�окт. 2006г.

Как сообщалось ранее, с авг. по нояб. пред.г.
шесть французских «Миражей» базировались на
душанбинском аэродроме в период подготовки и

проведения парламентских выборов в Афганиста�
не. Французский контингент был размещен в Тад�
жикистане в 2001г. с началом антитеррористиче�
ской операции в Афганистане. В задачи контин�
гента входит обеспечение помощи в доставке гу�
манитарных грузов в Афганистан. KZ�today,
12.5.2006г.

– Франция увеличивает свой военный контин�
гент в аэропорту столицы Таджикистана до 250
чел., сообщил военный атташе посольства Фран�
ции в Душанбе Жером Маллард. «Военный кон�
тингент корпуса инженерной поддержки будет
увеличен до 250 чел. на период с 19 мая по сент.�
окт. текущего года», – сказал Ж.Маллард.

Дипломат добавил, что к уже имеющимся двум
военно�транспортным самолетам в аэропорт в Ду�
шанбе будут переброшены истребители Mirage
ВВС Франции. «Сроки и количество военных и
техники, временно перебрасываемые в Душанбе,
согласованы нами с таджикским правительством»,
– отметил Ж.Маллард, отказавшийся назвать при�
чины увеличения военного присутствия в Таджи�
кистане. Интерфакс, 11.5.2006г.

– Управление по контролю за наркотиками и
преступностью ООН на официальной церемонии,
состоявшейся 10 мая, в Душанбе передало госко�
митету по охране государственной границы (ГКО�
ОГ РТ) Республики Таджикистан безвозмездную
техническую помощь от правительства США на
523 тыс.долл. Как сообщили в пресс�службе ГКО�
ОГ РТ, таджикскому погранведомству переданы –
автомобильный транспорт, генераторы, а также
набор сети для обнаружения контрабандного ма�
териала в труднодоступных местностях. На цере�
монии присутствовали старший советник посоль�
ства США в Таджикистане по вопросам правопо�
рядка и юстиции Денвер Флеминг, а также заме�
ститель председателя ГКООГ РТ по техническим
вопросам Музаффар Абдуллоев. ИА Regnum,
10.5.2006г.

– 15 млн. юаней выделило правительство Ки�
тайской Народной Республики министерству обо�
роны Таджикистана на безвозмездной основе. Как
сообщили в пресс�службе минобороны республи�
ки, данные средства пойдут на подготовку кадров
данного ведомства, а также на материально�техни�
ческое оснащение таджикских Вооруженных сил.
Договоренность о выделении средств была достиг�
нута в ходе официального визита министра оборо�
ны Таджикистана Шерали Хайруллаева в Пекин в
конце апр. нынешнего года. КНР оказывает безвоз�
мездную помощь военному ведомству Таджикиста�
на ежегодно, с 1993г., со дня образования Воору�
женных сил Таджикистана. ИА Regnum, 4.5.2006г.

– Китай на оказание технической помощи ми�
нистерству обороны Таджикистана выделил 15
млн. юаней (более 1 млн.долл.), сообщили пресс�
службе минобороны Таджикистана (МО РТ). Об
этом в ходе встречи с главой МО РТ Шерали Хай�
руллаевым сообщил руководитель оборонного ве�
домства Китая Цао Ганчуань в ходе встречи в Пе�
кине в конце апр. На встрече обсуждались вопро�
сы развития двухстороннего военно�технического
сотрудничества, а также подготовки военных ка�
дров для Вооруженных сил Таджикистана в воен�
ных вузах Китая.

Данная помощь пойдет на приобретение обо�
рудования, военной формы и транспортных
средств для МО РТ, а также подготовки курсантов
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в Китае. Встреча министров обороны двух стран
состоялась в рамках совещания глав оборонных
ведомств стран�членов ШОС в Пекине.

Со времени образования минобороны Таджи�
кистана (фев. 1993г.) Китай оказал безвозмездную
помощь вооруженным силам республики на 10
млн.долл. В 2005г. на учебу и стажировку в воен�
ные институты КНР было направлено 20 сотруд�
ников МО РТ и курсантов Военного института
минобороны страны, в 2006г. на учебу в Китай бу�
дет направлено 30 военнослужащих ВС Таджики�
стана. РИА «Новости», 4.5.2006г.

– Военнослужащие госкомитета по охране гос�
границы Таджикистана (ГКОГГ) за 4 месяца тек.г.
задержали 884 кг. афганских наркотиков, в т.ч. 426
кг. героина, сообщила в среду пресс�служба
ГКОГГ. «Только в апр. 2006г. пограничники
ГКОГГ задержали 320 кг. наркотиков, в т.ч. 116 кг.
героина, предотвратив 11 попыток незаконного
перехода таджикско�афганской границы», – отме�
тили в пресс�службе. В янв.�апр. тек.г. было задер�
жано 10 афганских наркокурьеров.

С начала текущего года всеми таджикскими си�
ловыми структурами из незаконного оборота было
изъято около 1,7 т. наркотиков, в т.ч. более 860 кг.
героина. Таджикистан остается одним из основ�
ных транзитных пунктов на пути афганских опиа�
тов в Россию и страны Западной Европы. По дан�
ным ООН 19% афганских опиатов переправляется
через Таджикистан, Туркмению и Узбекистан, но
большая часть наркотиков идет через Иран и Па�
кистан.

Протяженность таджикско�афганской грани�
цы – 1344 км. В Таджикистане в 2005г. было изъя�
то 4613,4 кг. наркотиков, в т.ч. героина 2344,6 кг.
Интерфакс, 3.5.2006г.

– На севере Таджикистана задержаны трое нар�
которговцев, пытавшихся сбыть свыше двух кило�
грамм героина, сообщил «Интерфаксу» во втор�
ник пресс�секретарь Агентства по контролю за
наркотиками республики (АКН) Аваз Юлдашев.
По его словам, в городе Худжанд (340 км. к северу
от Душанбе) сегодня утром сотрудниками АКН за�
держано трое граждан Таджикистана, которые, по
информации АКН, являются заказчиком, вла�
дельцем и перевозчиком героина.

«Хозяин груза ранее уже привлекался к уголов�
ной ответственности за торговлю наркотиками», –
отметил А.Юлдашев. С начала текущего года тад�
жикскими силовыми структурами из незаконного
оборота было изъято около 1,7 т. наркотиков, в т.ч.
более 860 килограммов героина.

Таджикистан остается одним из основных
транзитных пунктов на пути афганских опиатов
в Россию и страны Западной Европы. По дан�
ным ООН 19% афганских опиатов переправля�
ется через Таджикистан, Туркмению и Узбеки�
стан, но большая часть наркотиков идет через
Иран и Пакистан. Протяженность таджикско�
афганской границы – 1344 км. В Таджикистане
в 2005г. было изъято 4613,4 килограмма нарко�
тиков, в т.ч. героина 2344,6 килограмма. Интер�
факс, 2.5.2006г.

– На севере Таджикистана арестованы четыре
женщины, обвиняемые в причастности к деятель�
ности запрещенной экстремистской партии
«Хизб�ут�Тахрир», сообщил в субботу «Интерфак�
су» пресс�секретарь МВД республики Худойназар
Асоев.

«В пятницу в Бободжонгафурском районе Сог�
дийской обл. (250 км. к северу от Душанбе –
«ИФ») были арестованы четыре женщины, кото�
рые, по нашим данным, были активистками жен�
ской ячейки «Хизб�ут�Тахрир», – рассказал
Х.Асоев. Он добавил, что возраст женщин, кото�
рые официально нигде не работают, от 31 до 41г.

«По данным наших оперативников, задержан�
ные добровольно вступили в «Хизб�ут�Тахрир»
еще в 1999г. и были ее активными членами – про�
поведниками идей партии», – отметил пресс�се�
кретарь.

Между тем накануне городской суд Худжанда –
центра Согдийской обл. – вынес обвинительный
приговор в отношении четырех членов «Хизб�ут�
Тахрир», приговорив их к лишению свободы на
сроки от пяти до десяти лет.

Партия «Хизб�ут�Тахрир» была создана в 1952г.
в Палестине, ее главной целью является сверже�
ние конституционных строев в мусульманских
странах и строительство единого исламского госу�
дарства – халифата. Партия внесена в списки эк�
стремистских и террористических партий и орга�
низаций Минбезопасности Таджикистана, ФСБ
России и спецслужб США.

По данным генпрокуратуры в 2005г. против
членов экстремистских партий в Таджикистане
было возбуждено 74 уголовных дел в отношении
99 чел., что на 2% превышает уровень 2004г. С на�
чала тек.г. только в Согдийской обл., граничащей
с Ферганской обл. Узбекистана, зарегистрировано
22 факта задержания. Интерфакс, 29.4.2006г.

– Госкомитет по охране госграницы (ГКОГГ
РТ) Республики Таджикистан, для улучшения
охраны таджикско�афганской границы ищет
средства для введения новой системы охраны
этого участка границы – «Лучевая система». Об
этом сегодня, 21 апр., сообщил журналистам,
первый заместитель председателя ГКОГГ Сафа�
рали Сайфуллоев, передает корреспондент ИА
Regnum.

Сафарали Сайфуллоев отметил, что возможно в
дальнейшем будет использована смешанная си�
стема охраны таджикско�афганской границы. Это
охрана госграницы с использованием инженерно�
технического сооружения по принципу натягива�
ния колючей проволоки и лучевой системы, что
даст возможность эффективно предотвращать
факты незаконного пересечения госграницы и
наркотрафика.

В ходе пресс�конференции журналистов также
проинформировали, что за последние три месяца
2006г. предотвращено 33 факта нарушения госгра�
ницы и задержаны 47 нарушителей госграницы.
Таджикские пограничники 4 раза вступали в бое�
столкновение с наркоконтрабандистами и нару�
шителями госграницы на таджикско�афганском
участке. Задержано 15 наркокурьеров, что в 7,5 ра�
за больше, чем за тот же период пред.г. ИА Reg�
num, 21.4.2006г.

– Российская военная база останется един�
ственной иностранной базой в Таджикистане и
составит основу двустороннего военно�политиче�
ского сотрудничества наших стран, считает посол
России в Таджикистане Рамазан Абдулатипов.

«Президент Таджикистана четко и однозначно
сказал: никаких военных баз, кроме российских, в
республике не будет. Российская же база составля�
ет основу двустороннего военно�политического
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сотрудничества наших стран», – заявил Р.Абдула�
типов в интервью «Красной звезде».

Он отметил, что 201 мотострелковая дивизия
еще в годы гражданской войны в Таджикистане
сыграла ключевую миротворческую роль. «Тогда
160 российских военнослужащих погибли, но
мирных граждан было спасено в десятки раз боль�
ше. Поэтому здесь мы имеем прочный фунда�
мент», – заявил российский посол. Интерфакс,
21.3.2006г.

– В 2005г. в Таджикистане задержано 4613 кг
наркотиков, из которых 2344 кг составляет героин.
Об этом сообщил директор Агентства по контро�
лю за наркотиками (АКН) при президенте Респу�
блики Таджикистан генерал�лейтенант Рустам
Назаров. По его словам, «нет оснований говорить,
что российские пограничники покинули Таджи�
кистан». После передачи охраны таджикско�аф�
ганской границы по всей ее протяженности тад�
жикской стороне, в Таджикистане работает опера�
тивная пограничная группа ФСБ РФ и группа рос�
сийских представителей (советников) по коорди�
нации сотрудничества и оказанию помощи в орга�
низации охраны государственной границы. Ру�
стам Назаров выразил благодарность российским
пограничникам, отметив, что таджикский народ
никогда не забудет оказанной ему помощи. Боль�
шое количество пограничников были представле�
ны к государственным наградам, напомнил он.

Отвечая на вопрос о первых итогах, которые
можно подвести после передачи таджикско�аф�
ганской границы под полный контроль таджик�
ской стороны, Рустам Назаров отметил, что «на
границе никакой катастрофы не произошло». По
мере укрепления потенциала таджикских погра�
ничников, охрана государственной границы будет
усиливаться, подчеркнул он. Идет работа по заме�
не технических средств охраны госграницы, отме�
тил директор АКН, добавив, что сейчас там стоит
в основном техника 70гг., а большинство застав
построены в 50гг.. 100% солдат срочной службы,
служивших на границе, были гражданами Таджи�
кистана, призванными в пограничные войска, на�
помнил Рустам Назаров. «Так что костяк сохра�
нился, – указал он. – Произошло изменение фор�
мата сотрудничества (пограничных ведомств РФ и
Таджикистана), а взаимопонимание и взаимное
доверие – остались».

Рустам Назаров назвал отношения АКН с рос�
сийской Федеральной службой по контролю за
наркотиками (ФСКН) «хорошим тесным сотруд�
ничеством», отметив, что «с ФСКН проблем нет».
Помимо проведения совместных операций, сооб�
щил директор АКН, российское и таджикское ан�
тинаркотические ведомства будут активно сотруд�
ничать в плане подготовки таджикских специали�
стов в РФ. Планируется, что в скором времени в
Таджикистане начнет работу представитель
ФСКН – офицер связи, а в одном из четырех горо�
дов России – Москве, Санкт�Петербурге, Екате�
ринбурге, Новосибирске – откроется представи�
тельство АКН. Эти города, пояснил Рустам Наза�
ров, выбраны исходя из количества граждан Тад�
жикистана, задержанных по обвинению в участии
в наркобизнесе. Скорейшей реализации этих пла�
нов, указал директор АКН, мешают «организа�
ционно�финансовые проблемы».

После проведения США контртеррористиче�
ской операции в Афганистане в 2001г., отметил

директор АКН, наркоситуация в этом государстве
«остается стабильно тяжелой». В то же время Ру�
стам Назаров отметил положительный факт нача�
ла сотрудничества АКН с правоохранительными
органами Афганистана и обустройства границы с
афганской стороны. ИА «Росбалт», 20.3.2006г.

– За первые 2 месяца 2006г. сотрудниками
агентства по контролю за наркотиками при прези�
денте республики Таджикистан задержаны 22 кг.
героина. Об этом сообщил начальник оперативно�
розыскного управления АКН Муртазо Хайдарзо�
да. В частности, указал он, в 8.00 в Худжанде за�
держан человек, у которого изъято 10,5 кг. геро�
ина. 17 марта в районе Шуроабада задержано че�
тверо человек, перевозивших 10 кг. героина, пред�
назначенного для дальнейшей переправки в
Санкт�Петербург. Среди задержанных – один из
лидеров так называемой вахдатской преступной
группировки, занимающейся переправкой нарко�
тиков в северо�западные регионы России.  ИА
«Росбалт», 20.3.2006г.

– Контрабанда крупной партии наркотиков из
Афганистана в Таджикистан пресечена таджик�
скими спецслужбами на Фархорском участке тад�
жикско�афганской границы (160 км. юго�восточ�
нее от Душанбе). Как сообщили в центре обще�
ственных связей по контролю за наркотиками
(АКН), накануне в результате спецоперации, про�
водившейся во взаимодействии с военнослужа�
щими Госкомитета по охране госграницы, опера�
тивная группа АКН изъяла 83 кг. наркотиков, из
которых 37 кг. – героин высокой очистки (999) и
46 кг. – марихуана. Арестован организатор пере�
броски данной партии наркотиков – житель киш�
лака Овон Бадахшанского уезда. РИА «Новости»,
15.3.2006г.

– Посольство США в Таджикистане выделило
дополнительно 7,75 млн.долл. на строительство
казарм для пограничников, административных
зданий, столовых и таможенных офисов по обе
стороны таджикско�афганского моста через
р.Пяндж. Об этом сообщили в посольстве США в
Таджикистане.

По словам источника, дополнение к проекту
стоимостью в 7,75 млн.долл. будет спроектировано
и построено контрактером Technologies под надзо�
ром Корпуса военных инженеров США. Проект бу�
дет завершен задолго до завершения строительства
моста, что позволит таджикским государственным
служащим расположиться в возведенных зданиях и
быть готовыми к приему прибывающих с самого
первого дня функционирования моста.

«Таджикско�афганский мост является симво�
лом приверженности Соединенных Штатов тому,
чтобы Таджикистан играл все важную роль в ре�
гиональной торговле, стабильности и развитии.
Мост соединит Шерхан Бандар в Афганистане с
Нижним Пянджем в Таджикистане, что будет со�
действовать увеличению торгового оборота и свя�
зей между народами двух стран. Мост является ос�
новополагающим элементом инфраструктуры,
которая будет способствовать развитию торговли
и коммерции по автомобильной дороге из Алматы
(Казахстан) в международный порт в Карачи в Па�
кистане. Открытие моста ожидается в середине
2007г.», – рассказали в посольстве. ИА Regnum,
13.3.2006г.

– Организация договора о коллективной безо�
пасности (ОДКБ) готовится к преобразованиям,
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призванным увеличить количество задач, поста�
вленных перед ней, заявил в Душанбе генераль�
ный секретарь этой организации Николай Бордю�
жа. «Мы говорили о перспективах преобразования
ОДКБ из военно� политического блока в многоу�
ровневую организацию, призванную бороться с
наркотраффиком и терроризмом», – сказал
Н.Бордюжа после встречи с таджикским лидером
Эмомали Рахмоновым.

Генсек ОДКБ отметил, что в Узбекистане, ко�
торый он посетил, не обсуждались перспективы
его вступления в Организацию. «Речь пока не идет
о вступлении Узбекистана в ОДКБ. Мы и не ожи�
дали от этого визита принятия нового члена. Узбе�
кистан пока готов активизировать свои отноше�
ния с ОДКБ, на что мы со своей стороны тоже го�
товы. Если ОДКБ и Узбекистан проявят взаимный
интерес к слиянию, то мы рассмотрим этот вопрос
в рабочем порядке», – отметил Н.Бордюжа.

После встречи с президентом Таджикистана,
генсек отбыл на встречу с главой Госкомитета
страны по охране госграницы Саидамиром Зуху�
ровым.

«Мы собираемся рассмотреть вопросы укре�
пления таджикско�афганской границы. Мы гото�
вимся провести совместные мероприятия по по�
вышению потенциала Таджикистана в этом во�
просе», – сказал Н.Бордюжа. Летом 2005г. Таджи�
кистан приступил к полной самостоятельной ох�
ране 1344 км. границы с Афганистаном. Членами
ОДКБ являются Армения, Белоруссия, Россия,
Казахстан, Киргизия и Таджикистан. Интерфакс,
6.3.2006г.

– Совет Федерации ратифицировал Соглаше�
ние между РФ и Таджикистаном о сотрудничестве
по пограничным вопросам. Как отметил глава ко�
митета по делам СНГ Вадим Густов, выступая на
заседании палаты, подписание этого Соглашения
«является жизненно важным условием для обеспе�
чения национальной безопасности России в связи
с увеличением потока наркотиков и оружия в на�
шу страну». «Соглашение закрепляет правовой
статус Оперативной пограничной группы ФСБ
России, их иммунитет неприкосновенности по�
зволяет пограничным формированиям эффектив�
но решать поставленные в рамках настоящего до�
кумента задачи», – подчеркнул В.Густов.

Соглашение позволит расширить взаимодей�
ствие пограничных ведомств в интересах охраны
госграницы Таджикистана (с Афганистаном ), ко�
торая является внешней границей государств
СНГ, усилить борьбу с незаконным перемещени�
ем оружия и боеприпасов, взрывчатых и психотро�
пных веществ, анаправлено на совершенствова�
ние борьбы с незаконной миграцией.

«В рамках Соглашения будет проводиться под�
готовка кадров из числа таджикских погранични�
ков и будет осуществляться сотрудничество в
пунктах пропуска через внешнюю госграницу. Ра�
тификация Соглашения будет способствовать ста�
бильности в Центральноазиатском регионе и сни�
жению уровня современных вызовов и угроз Рос�
сии с этого направления», – заключил В.Густов.
Интерфакс, 3.3.2006г.

– Для последующих 5 лет для завершения работ
по разминированию таджикско�узбекской грани�
цы Таджикскому Центру по минным вопросам
необходимо 12 млн.долл. «До тех пор не будет про�
ведена работа по делимитации и демаркации тад�

жикско�узбекской границы, Таджикский Центр
по минным вопросам (ТЦМВ) не сможет прово�
дить свою работу по разминированию этого участ�
ка границы. Вся работа ТЦМВ направлена на ин�
формированность населения». Об этом заявил ди�
ректор ТЦМВ Джонмахмад Раджабов.

Джонмахмад Раджабов добавил, что Узбекская
сторона официально заявляла о том, что они нача�
ли работу по разминированию некоторые участки
границы. «После этого заявления, МИД Респу�
блики Таджикистан выходило с официальным об�
ращением в МИД Республики Узбекистан о
необходимости создания двусторонних рабочих
групп. К сожалению, никакой реакции со стороны
узбекской стороны до сих пор не было», – сказал
он.

Раджабов сообщил, что ежегодно для реализа�
ции программ ТЦМВ необходимо 3 млн.долл. По
его словам правительство Великобритании и Гер�
мании обещали выделить на деятельность ТЦМВ
на 2006г. 1,5 млн.долл. Было отмечено, что на по�
следующие 5 лет для завершения работ по разми�
нированию таджикско�узбекской границы
необходимо еще, как минимум, 12 млн.долл.

Как сообщил Раджабов, недавно ТЦМВ прио�
брел 12 минно�розыскных собак из Германии. Для
приобретения собак и их обучения, а обучения со�
трудников ТЦМВ были выделены средства ОБСЕ
в 70 тыс.долл. и ПРООН в 90 тыс.долл. Собаки и 20
сотрудников Центра, обучаются в Кабульском
Центре по подготовке минно�розыскных собак,
созданного в 1989г. Приобретение этих собак по�
зволят ускорить процесс разминирования в Тад�
жикистане. По данным ТЦМВ, в 2005г. всего 19
граждан Таджикистана пострадали от подрыва на
минах, из которых 7 погибли и 12 получили ране�
ния. 10 из них пострадали на приграничных райо�
нах таджикско�узбекской границы Согдийской
обл. Из них 4 погибли, и 6 чел. получили ранения,
2 из которых являются детьми. ИА Regnum,
2.3.2006г.

– 12 млн.долл. на ближайшие 5 лет необходимы
Таджикистану для проведения разминирования
территории страны, сообщил в Душанбе в пред�
ставительстве Программы развития ООН (UNDP)
советник по минным вопросам этой международ�
ной организации Уильям Лоуренс. «Это позволит
решить проблему разминирования практически
полностью», – сказал У.Лоуренс. «На т.г. мы за�
просили на нашу работу 3 млн.долл., но получили
подтверждение пока лишь на 1,5 млн.долл.», – со�
общил в свою очередь менеджер Таджикского
центра по минным вопросам (ТЦМВ) Джонмах�
мад Раджабов.

По оценкам экспертов, в Таджикистане 25
млн.кв.м. занято минными полями, оставшимися
от гражданской войны середины 90гг., на границе
с Афганистаном, установленными еще в совет�
ский период, и на границе с Узбекистаном.

В 2005г. ТЦМВ обезвредил 1800 противопехот�
ных мин и неразорвавшихся снарядов. С 1992г. в
Таджикистане от мин погибло 238 чел., еще 239
получили ранения. Среди пострадавших и погиб�
ших 20% – дети и подростки.

Узбекистан, установивший мины на границе с
Таджикистаном, опасаясь проникновения на
свою территорию исламских боевиков, уже начал
разминирование. ТЦМВ с начала своей деятель�
ности в 2003г. получил от доноров 5,3 млн.долл.
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Таджикистан в 2003г. присоединился к учреж�
денной в 1997г. Оттавской конвенции по запреще�
нию противопехотных мин, согласно которой
обязался к 1 апр. 2010г. уничтожить собственные
запасы мин и очистить от них свои территории.
Уничтожение запасов мин, оставшихся от совет�
ского периода, утверждают в минобороне респу�
блики, завершено. Интерфакс, 2.3.2006г.

– В столице Таджикистана при МВД открылся
новый аналитический центр для расследования
уголовных дел, связанных с торговлей людьми.
Как сообщили в посольстве США в РТ, этот
центр, оборудованный современными компьюте�
рами, был открыт при поддержке американского
правительства и соответствует мировому уровню.
Общая стоимость проекта составляет 250
тыс.долл. На церемонии открытия приняли уча�
стие министр внутренних дел Таджикистана гене�
рал�полковник Хумдин Шарипов и посол США
Ричард Хоугленд. Американский дипломат пере�
дал также 12 автомобилей для подразделения
МВД, занимающегося расследованиями, связан�
ными с незаконным трафиком людей. Глава ди�
пломатического представительства, выступая на
церемонии открытия центра, высоко оценил уси�
лия Таджикистана в сфере борьбы с торговлей
людьми.

«В течение двух последних лет Таджикистан
очень многое сделал для того, чтобы начать борьбу
с проблемой торговли людьми, – сказал он. – Тад�
жикистан принял закон по борьбе с торговлей
людьми, создал специальные подразделения по
борьбе с торговлей людьми и создал межведом�
ственную комиссию высокого уровня по борьбе с
торговлей людьми». CША с 2006г. финансируют
дополнительные проекты для МВД Таджикистана
общей стоимостью 1,5 млн.долл. РИА «Новости»,
7.2.2006г.

– Министерство внутренних дел Таджикистана
пресекло деятельность наркогруппировки из 4
чел., действовавших в столице страны, сообщила
пресс�служба МВД республики. «Успешна завер�
шена спецоперация Управления внутренних дел
на транспорте, в ходе которой пресечена деятель�
ность наркогруппировки. В ходе операции четыре
человека задержаны, изъято 102 кг. героина», –
сказал глава пресс�службы Худойназар Асоев.

Он отметил, что «героин, изъятый в ходе опера�
ции, имеет маркировку «три девятки», то есть это
героин высочайшей степени очистки». В случае
переправки ев Россию или Западную Европу этот
героин был разбавлен наркоторговцами до 500 кг.,
сказал Х.Асоев.

Таджикистан, протяженность границы которо�
го с Афганистаном составляет 1344 км., является
одним из основных транзитных пунктов афган�
ских опиатов в Россию и далее страны Западной
Европы. В 2005г. в Таджикистане было изъято
4613 кг. наркотиков, в т.ч. 2345 кг. героина. Интер�
факс, 23.1.2006г.

– В 2005г. на одного осужденного на питание и
медицинское обслуживание в сутки из бюджета
выделялось 1,2 сомони (36 центов), сообщил ми�
нистр юстиции РТ Халифабобо Хамидов. Он
признался, что эта сумма незначительна и осуж�
денные выживают за счет «передач» своих род�
ственников и за счет деятельности подсобных хо�
зяйства, существующих при учреждениях Упра�
вления исправительных дел.

Заместитель начальника УИД министерства
юстиции РТ Бахром Абдулхаков добавил, что в
2005г. туберкулез и другие инфекционные заболе�
вания стали причиной смерти 87 осужденных, что
на 7 чел. меньше чем в 2004г. В местах лишения
свободы республики отбывают срок наказания 13
тыс. осужденных и подследственных, из них 600
женщин. ИА Regnum, 18.1.2006г.

– Количество изымаемых в Таджикистане из
незаконного оборота наркотиков увеличилось в
2005г. на 6,9% до 4613,4 кг., сообщил первый Зам�
директора по контролю за наркотиками (АКН)
республики Файзулло Абдуллоев. По его словам,
количество изъятого героина в этом количестве
составило 2344,6 кг. «Количество изъятых всеми
силовыми структурами наркотиков в Таджикиста�
не в 2005 составило 4613,4 кг. по сравнению с
4314,4 кг. годом ранее. Доля героина в этом коли�
честве составила 2344,6 кг. по сравнению с 2353,7
кг. в 2004г.», – сообщил Ф.Абдуллоев.

«В совместных операциях с Казахстаном в Тад�
жикистане в 2005г. было задержано почти 300 кг.
наркотиков, с Киргизией – чуть менее 100 кг., с
Российской Федерацией – 100 кг. наркотиков», –
сказал Ф.Абдуллоев.

Он также добавил, что в 2005г. на границе с Аф�
ганистаном было задержано 62 афганских нарко�
курьера по сравнению с 20 задержанными гражда�
нами Афганистана в 2004г. Количество выявлен�
ных и задержанных группировок, занимающихся
наркотраффиком, на территории Таджикистана
увеличилось в 2005г. до 109 с 83г. ранее.

Таджикистан, протяженность границы которо�
го с Афганистаном составляет 1344 км., является
одним из основных транзитных пунктов афган�
ских опиатов в Россию и далее страны Западной
Европы. Интерфакс, 17.1.2006г.

– В северной провинции Афганистана Кундуз
уничтожены 2 нарколаборатории с суточным про�
изводством 30 кг. героина, сообщил пресс�секре�
тарь по контролю за наркотиками (АКН) Таджи�
кистана Аваз Юлдашев. Местонахождение нарко�
лабораторий АКН сообщило афганским коллегам
после задержания в нояб. афганского наркокурье�
ра на границе с Таджикистаном. «Афганский нар�
кокурьер дал показания о местонахождении двух
нарколабораторий в провинции Кундуз, которые
были обнаружены и уничтожены афганскими
спецслужбами после получения наших данных», –
сказал А.Юлдашев.

Всего, по информации А.Юлдашева, в Афгани�
стане с начала 2005г. было уничтожено четыре
нарколаборатории, информация о которых была
передана Кабулу по каналам АКН. Таджикистан в
2005г. из незаконного оборота изъял 4,6 т. нарко�
тиков, в т.ч. 2,3 т. героина. В совместных с Афга�
нистаном операциях таджикские спецслужбы в
2005г. изъяли 400 кг. наркотиков. Интерфакс,
17.1.2006г.

– Соединенные Штаты начали доставку на са�
молетах груза стоимостью в 3 млн.долл. для оказа�
ния помощи таджикским пограничникам. По сло�
вам пресс�атташе американского диппредстави�
тельства в Таджикистане Алмаза Сайфиддинова, в
течение ближайших недель будет доставлено про�
довольствие, зимнее обмундирование, медицин�
ские препараты, палатки и другие необходимые
вещи. Первые поставки, которые были выполне�
ны на самолетах типа С�130 ВВС США из Афгани�
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стана, включают 100 000 упаковок индивидуаль�
ного питания, готового для употребления для по�
граничников.

По просьбе правительства Таджикистана зим�
ние поставки и оборудование будут доставлены
прямо на заставы, расположенные на границе, для
оказания незамедлительной помощи подразделе�
ниям этой зимой. Источник также добавил, что
возрастающее внимание к проблемам, которые
испытывают таджикские пограничники является
продолжающимся усилием Соединенных Штатов,
Таджикистана и международного сообщества по
улучшению безопасности границ, пресечению
торговли людьми, наркотиков и оружия, поощре�
нию региональной торговли и обеспечению гло�
бальной безопасности. Способность быстро на�
правлять помощь в районы, где она необходима,
является признаком сотрудничества между США
и Таджикистаном в области обеспечения охраны
границы и является показателем уверенности Со�
единенных Штатов в таджикских пограничных
войсках. ИА Regnum, 3.1.2006г.

– Таджикские пограничники смогут обеспе�
чить безопасность своей границы без помощи рос�
сийских сил. Об этом, сообщил замдиректора Фе�
деральной службы по контролю за оборотом нар�
котических средств и психотропных веществ Олег
Харичкин. По его словам, российские погранич�
ники будут выведены с границы Таджикистана,
это вряд ли отразится на эффективности борьбы с
наркомафией. Он сообщил, что подготовку к
службе на границе осуществляет Россия, и тад�
жикские пограничники хорошо справляются со
своими обязанностями. Более того, за 2004г. ими
было изъято 7 т. наркотических веществ. «Пока
российские военные все еще будут участвовать в
охране границы Таджикистана, но только как со�
ветники», – отметил Харичкин. ИА «Росбалт»,
21.12.2005г.

– Российская 201 военная база в Таджикистане
обеспечивает безопасность рубежей стран�членов
ОДКБ, в т.ч. и России, заявил спикер Госдумы Бо�
рис Грызлов во время посещения базы. «Здесь
проходит граница стран�членов ОДКБ и 201 рос�
сийская военная база эффективно защищает рубе�
жи этих государств и в т.ч.�России. От вас во мно�
гом зависит обеспечение целостности РФ и стран
ОДКБ», – сказал он, обращаясь к военнослужа�
щим.

Его посещение базы началось с возложения
венка и цветов к памятнику воинам, погибшим
при исполнении служебного долга. Касаясь во�
просов материально�технического обеспечения,
спикер Госдумы сказал, что обсудил вопросы фи�
нансирования базы с командующим Приволжско�
Уральским военным округом Владимиром Болды�
ревым. «Не дело, когда 450 военнослужащих базы,
расквартированные в полку в Курган�Тюбе (юг
Таджикистана) живут в палатках, не хватает школ
и дошкольных учреждений для детей военнослу�
жащих, нужны амбулатории, больницы и другие
объекты социально�культурного назначения», –
подчеркнул Грызлов. Он выразил надежду, что эти
проблемы будут вскоре решены. «Как говорят во�
енные – задача поставлена, цель определена, зна�
чит – будет выполнена», – сказал Грызлов.

В ходе посещения 201 военной базы спикер на�
градил 15 военнослужащих, в т.ч. командира базы
генерал�майора Сергея Юдина ценными подарка�

ми от Госдумы – часами с символикой думы, фо�
тоаппаратами. Ветеран ВОВ, председатель Совета
ветеранов базы Анатолий Смеянов получил из рук
Грызлова компьютерное оборудование для нужд
Совета. Еще пять фотокамер и телевизор Грызлов
передал командиру базы, для награждения наибо�
лее отличившихся военнослужащих.

В свою очередь, руководство базы поздравило
Бориса Грызлова с его 55�летием, которое испол�
няется сегодня, и вручили ему ценный подарок. В
ходе двухдневного официального визита в Таджи�
кистан Борис Грызлов провел переговоры с прези�
дентом Эмомали Рахмоновым, спикерами верх�
ней и нижней палат парламента Сайдулло Хайрул�
лоевым и Махсадсаидом Убайдуллоевым. В ходе
встречи с руководителем нижней палаты парла�
мента Таджикистана было подписано Соглашение
между Маджлиси намояндагон (нижняя палата) и
Госдумой о межпарламентском сотрудничестве.
Также Грызлов посетил Российско�Таджикский
Славянский университет. На этом визит спикера
Госдумы был завершен и он отбыл в Москву. РИА
«Новости», 15.12.2005г.

– Национальный план действий правительства
Таджикистана по борьбе с торговлей людьми на
2005�10гг. разработан и направлен на согласова�
ние в министерства и ведомства Таджикистана. Об
этом сообщил заместитель заведующего отделом
по обороне и правопорядку исполнительного ап�
парата президента страны, ответственный секре�
тарь Межведомственной комиссии по торговле
людьми при правительстве Раджабали Толибов.

По его словам, вопрос о разработке националь�
ного плана связан с принятием Конвенции ООН о
транснациональной организационной преступно�
сти и дополнительных протв к нему. «Поэтому
возникла необходимость разработать обобщаю�
щий план действий правительства страны по дан�
ной проблеме», – сказал Толибов.

Он отметил, что план включает в себя органи�
зационные, правовые меры и усиление борьбы с
этим негативным явлением, меры по психологи�
ческой и социальной реабилитации жертв торго�
вли людьми и ряд других положений вытекающих
из международных правовых актов по проблеме
торговли людьми.

Толибов добавил, что в разработке националь�
ного плана приняли участие представители ряда
международных организаций. ИА «Росбалт»,
7.12.2005г.

– Национальная конференция «Мобилизация
сообщества в борьбе с торговлей людьми в Таджи�
кистане», начала свою работу в Душанбе. Как рас�
сказала координатор программы по противодей�
ствию торговли людьми в Таджикистане Между�
народной организации по миграции Нигина Ма�
маджанова, с июля 2005г. в рамках совместных ме�
роприятий по добровольному возращению жен�
щин из Объединенных Арабских Эмиратов на ро�
дину возвращены 40 таджикских женщин. Это ста�
ло возможным, по ее словам, благодаря работе
специальной правительственной рабочей группы
по возвращению жертв торговли людьми, создан�
ной летом 2005г., и Международной организации
по миграции (МОМ).

По словам Нигины Мамаджановой, в Таджи�
кистане недостаточно эффективно работает меха�
низм по оказанию помощи жертвам торговли
людьми, поэтому на данном этапе существует
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необходимость усиления и укрепления данного
механизма. В Таджикистане существует проблема
не только внешнего, но и внутреннего трафика.
«Достаточно часто из отдаленных районов и киш�
лаков привозят молодых девушек в большие горо�
да с целью сексуальной эксплуатации. Имеются
факты и детской эксплуатации, когда детей усы�
новляют из детских домов с целью использования
их труда. Поэтому наряду с внешней эксплуатаци�
ей, необходимо обращать особое внимание и на
внутренний трафик, т.к. эта проблема также остро
стоит для таджикского общества», – сказала также
представитель МОМ в РТ.

Сотрудник отдела по борьбе с торговлей людь�
ми МВД страны Убайдулло Шарипов, отметил,
что количество преступлений, связанных с тра�
фиком людей с каждым годом увеличивается. За
истекший период в республике сотрудниками
МВД выявлено 68 преступлений, связанных с
трафиком людей, в т.ч. 59 фактов вербовки людей
с целью дальнейшей сексуальной эксплуатации и
9 фактов торговли несовершеннолетними. 58,8%
из этих преступлений приходится на Согдийскую
обл., что на севере страны. ИА Regnum,
7.12.2005г.

– Вопросы существующих проблем по процес�
су разминирования территории Таджикистана от
противопехотных мин, а также планы на будущий
год по усилению ускорения процесса разминиро�
вания мин были обсуждены на заседании донор�
ского комитета при Таджикском центре по мин�
ным вопросам (ТЦМВ) в Душанбе. Как сказал ди�
ректор Таджикского центра по минным вопросам
Джонмахмад Раджабов, из�за задержек финансо�
вых средств ТЦМВ не смог полностью выполнить,
запланированный план работы. В следующем году
ТЦМВ необходимо 3 млн.долл. для реализации
всех намеченных программ.

По мнению Раджабова, необходимо, чтобы до�
норы поддерживали ТЦМВ своевременно, т.к. «до
завершения срока проекта осталось всего 4г., и
нам надо успеть очистить территорию страны от
мин полностью», – сказал он.

Глава Таджикского минного центра, также от�
метил, что в начале 2006г. минный центр планиру�
ет приобрести 12 немецких овчарок, которые
пройдут обучение по поискам мин в Кабуле. В сто�
лице Афганистана специальные обучающие тре�
нинги пройдут и специалисты минного Центра.

По данным Раджабова, с начала нынешнего го�
да по настоящее время в Таджикистане обнаруже�
но и уничтожено 1000 противопехотных мин и 500
других неразорвавшихся снарядов. В Таджикиста�
не существуют 25 млн.кв.м. заминированных
участков, как внутри страны, так и на участках
границы с Узбекистаном и Афганистаном. Начи�
ная с 1992г., на минах в Таджикистане подорва�
лось и погибло 239 чел. и еще 233 чел. получили
ранения. ИА Regnum, 6.12.2005г.

– В ведение Комитета по охране госграницы
Таджикистана (КОГГ) передана первая отдельная
база снабжения и хранения Краснознаменного
погрануправления (КПУ) ФСБ России в Таджи�
кистане.

В церемонии передачи базы приняли участие
начальник КПУ ФСБ РФ в РТ Николай Кашарин
и начальник главного штаба КОГГ Нуралишо На�
заров. «Российские пограничники передали КОГГ
движимого и недвижимого имущества на 500 млн.

российских руб.», – сказал Назаров, выступая на
церемонии.

Основной задачей первой отдельной базы
снабжения было обеспечение соединений и ча�
стей российского погрануправления материаль�
ными и техническими средствами, в т.ч. снабже�
ние пограничников, дислоцированных на таджик�
ско�афганской границе.

Будет упразднен 118 батальон связи КПУ ФСБ
России в Таджикистане. Охрана таджикско�аф�
ганской границы (более 1344 км.) была передана
российскими пограничниками в ведение КОГГ с
нояб. 2004 по июль 2005г., по соглашениям, под�
писанным президентами двух стран в окт. 2004г. в
Душанбе. РИА «Новости», 30.11.2005г.

– Все 6 истребителей «Мираж» ВВС Франции,
временно находившихся в Таджикистане для уча�
стия в антитеррористической операции в Афгани�
стане, покинули республику. Об этом заявил
французский военный атташе в Душанбе Фреде�
рик Пирони. По его словам, в связи с завершени�
ем миссии страну также вернется 200 французских
солдат, присланных в авг. В качестве подкрепле�
ния на время проведения в Афганистане парла�
ментских выборов. В Душанбе для поддержки
французского батальона в Кабуле останутся 120
военнослужащих и два транспортных самолета.
ИА «Росбалт», 9.11.2005г.

– 8 комплектов оптических средств на 100
тыс.долл. получили в подарок таджикские погра�
ничники. Как сообщили в пресс�службе в комите�
та по охране госграницы (КОГГ) при правитель�
стве Таджикистана, по этому случаю в здании дан�
ного ведомства состоялась церемония передачи
безвозмездной помощи от посольства Германии в
Таджикистане и федерального криминального ве�
домства ФРГ. Акт приема передачи техники под�
писали председатель КОГГ РТ Сайдамир Зухуров
и посол Германии в Таджикистане Ханс Ульрих
Зайдт. Вероятнее всего часть этой техники будет
направлена в погранотряды на таджикско�афган�
ской границе. ИА Regnum, 9.11.2005г.

– Вывод российских пограничников из Таджи�
кистана и изменение режима охраны таджикско�
афганской границы отрицательно отразились на
наркоситуации как в самом Таджикистане, так и в
Центральной Азии и в России, через которые про�
ходит часть так называемого северного маршрута.
Об этом в Москве заявил директор Федеральной
службы РФ по контролю за оборотом наркотиков
(ФСКН) Виктор Черкесов. Он отметил, что нар�
копреступность «чутко реагирует» на такие мо�
менты. В результате участились случаи изъятия
правоохранительными органами России афган�
ских наркотиков в Поволжье, на Урале и в Сиби�
ри. Только в ходе завершившейся в конце окт. не�
дельной международной операции «Канал�2005»
сотрудниками УФСКН по Свердловской обл. лик�
видирован канал поставки героина в этом регио�
не, и были задержаны двое граждан Таджикиста�
на, у которых изъято 23 кг наркотика. «Партии ге�
роина в 100 кг. изымались и в самом Таджикиста�
не», – сказал Черкесов. ИА «Росбалт», 8.11.2005г.

– Владимир Путин подписал закон о ратифи�
кации соглашения с Таджикистаном о составе и
организационно�штатной структуре военной базы
РФ на территории этой республики. Федеральный
закон «О ратификации Соглашения между Прави�
тельством Российской Федерации и Правитель�
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ством Республики Таджикистан о составе и орга�
низационно�штатной структуре российской воен�
ной базы на территории Республики Таджики�
стан» принят госдумой 21 окт. 2005г. и одобрен
Советом Федерации 26 окт. 2005г.

Соглашение устанавливает состав российской
военной базы, дислоцированной на территории
Республики Таджикистан, определяет правовую
основу формирования организационно�штатной
структуры находящихся на этой территории рос�
сийских воинский частей и подразделений.

Соглашение отвечает целям поддержания мира
и стабильности в Центральноазиатском регионе и
служит долгосрочным стратегическим интересам
Российской Федерации. Реализация соглашения не
повлечет за собой дополнительных расходов из фе�
дерального бюджета. РИА «Новости», 5.11.2005г.

– В Таджикистане на базе полигона в Ляуре, в
35 км. южнее Душанбе, открыт Центр для подго�
товки специалистов по уничтожению изъятого у
населения легкого и стрелкового оружия и обыч�
ных боеприпасов. Открытие Центра стало резуль�
татом реализации первого этапа Программы ОБ�
СЕ и правительства Таджикистана по уничтоже�
нию легкого и стрелкового оружия и обычных бое�
припасов (ОБ и ЛСО).

Президент Таджикистана Эмомали Рахмонов в
2005 издал распоряжение об уничтожении изъято�
го, а также добровольно сданного оружия и бое�
припасов, скопившегося у населения за время
гражданской войны в республике в 1992�97гг. Вес�
ной 2005г. президент Таджикистана обратился к
ОБСЕ с просьбой оказать материально�техниче�
скую помощь для создания Центра по уничтоже�
нию изъятого легкого и стрелкового оружия и
обычных боеприпасов.

По данным главы Центра ОБСЕ в Душанбе
Алена Куанона, сумма, выделенная республике
странами�донорами ОБСЕ, финасирующими
Программу по уничтожению легкого и стрелково�
го оружия и обычных боеприпасов, составила 800
тыс. евро. В число стран ОБСЕ, финасирующих
реализацию Программы, входят Норвегия, Ни�
дерланды, Словения, США, Финляндия, Фран�
ция и Швеция.

Как сообщил на церемонии открытия Центра
первый замминистра обороны Таджикистана ге�
нерал�майор Рамиль Надыров, в рамках работы
Центра при помощи французских военных уже
подготовлено 15 специалистов по уничтожению
обычных боеприпасов и легкого стрелкового ору�
жия.

Первоначально планируется уничтожить 21 т.
изъятых и конфискованных обычных боеприпа�
сов и 26 тыс. ед. легкого стрелкового оружия, доба�
вил первый замминистра обороны республики. По
его словам, с момента подписания в авг. 2005г.
Протокола о реализации Программы ОБСЕ и пра�
вительства Таджикистана по уничтожению легко�
го и стрелкового оружия и обычных боеприпасов
уже уничтожено 4,5 т. боеприпасов. Надыров так�
же подчеркнул, что Таджикистан готов к тесному
сотрудничеству в деле уничтожения ОБ и ЛСО и
выполнению международных Конвенций. РИА
«Новости», 4.11.2005г.

– Совет Федерации ратифицировал Соглаше�
ние между правительством РФ и правительством
Таджикистана о составе и организационно�штат�
ной структуре российской военной базы на терри�

тории Таджикистана. Глава комитета по делам
СНГ верхней палаты Вадим Густов напомнил, что
Соглашение было подписано в Душанбе в 2004г. и
устанавливает состав российской военной базы,
дислоцированной в Таджикистане, а также опре�
деляет правовую основу формирования организа�
ционно�штатной структуры российских воинских
частей и подразделений. «Ратификация не повле�
чет за собой каких�либо изменений в российском
законодательстве, а его реализация не потребует
дополнительных расходов из федерального бю�
джета», – пояснил В.Густов.

Соглашение отвечает целям поддержания мира
и стабильности в Центрально�Азиатском регионе
и служит долгосрочным стратегическим интере�
сам России, а его вступление в силу позволит на�
шей стране, по словам главы комитета, более эф�
фективно решать вопросы, связанные с обеспече�
нием безопасности в военной области, с охраной
государственной границы РФ и борьбой с между�
народным терроризмом. «Соглашение позволит
укрепить военное и политическое влияние России
в Центрально�Азиатском регионе», – подытожил
В.Густов. Интерфакс, 26.10.2005г.

– Госдума ратифицировала соглашение между
правительством РФ и Таджикистана о составе и
организационно�штатной структуре российской
военной базы на территории республики. При
необходимых 226 голосах в поддержку законопро�
екта высказались 396 депутатов, один воздержал�
ся. Соглашение было разработано в развитие До�
говора между РФ и Таджикистаном о статусе и
условиях пребывания российской военной базы
на территории республики от 16 апр. 1999г. Под�
писание документа состоялось 16 окт. 2004г. в
Москве.

Определены состав российской военной базы,
правовая основа формирования организационно�
штатной структуры находящихся на ее территории
российских воинских частей и подразделений. До�
кументом предусматривается, что организацион�
но�штатная структура разрабатывается Минобо�
роны по согласованию с таджикистанской сторо�
ной. Объекты недвижимости, площади и границы
земельных участков для размещения базы, места
их расположения будут определяться отдельным
соглашением.

По данным Минобороны, передислокация
воинских подразделений и частей в районы распо�
ложения военной базы на территории республики
планируется в три этапа – в 2005, 2006 и 2007гг. В
т.г. на эти цели должно быть выделено 250 млн.
руб. Пока реально ассигновано лишь 100 млн.
руб., что не позволит провести передислокацию
ряда объектов.

Думский комитет по обороне рекомендовал па�
лате ратифицировать соглашение, указав, что оно
отвечает целям поддержания мира и стабильности
в Центрально�Азиатском регионе, служит долгос�
рочным стратегическим интересам РФ, и его всту�
пление в силу позволит Российской Федерации
более эффективно решать вопросы, связанные с
обеспечением безопасности в военной области,
охраной государственной границы, борьбой с
международным терроризмом, а также с укрепле�
нием военного и политического влияния России в
Центрально�Азиатском регионе. По мнению пар�
ламентариев, вступление соглашения в силу будет
способствовать обеспечению региональной безо�
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пасности и безопасности России. РИА «Новости»,
21.10.2005г.

– Основная часть французского воинского
контингента, дислоцирующегося в Таджикистане,
в ближайшее время покинет территорию респу�
блики. «В начале нояб. должен завершиться вывод
шести самолетов французских ВВС и 250 военно�
служащих с аэродрома в Душанбе», – сообщил по�
мощник французского военного атташе в Таджи�
кистане Фредерик Пирони. По его словам, в Тад�
жикистане останутся два военно�транспортных
самолета для доставки грузов французскому ба�
тальону в Кабуле, а также 150 военнослужащих и
представителей технических служб. Ф.Пирони
сказал, что 6 самолетов ВВС Франции, в т.ч. ис�
требители Мираж�2000 и Мираж F�1, а также 400
военнослужащих были дополнительно перебро�
шены в Таджикистан для оказания поддержки Ан�
титеррористической коалиции на время проведе�
ния выборов в Афганистане. Он отметил, что эти
самолеты временно базировались в Душанбе по
договоренности с правительством Таджикистана.
«Как и планировалось, по завершении своей мис�
сии в Афганистане в начале нояб. они будут отпра�
влены во Францию», – сказал Ф.Пирони.

Франция является вторым государством после
России, чей воинский контингент расположен в
Таджикистане. Контингент, в задачу которого
входит поддержка и тыловое обеспечение фран�
цузского батальона входящего в состав антитерро�
ристической коалиции в Афганистане, раскварти�
рован в международном аэропорту Душанбе. В аэ�
ропорту Душанбе кроме французского континген�
та находится российская авиагруппа в составе пя�
ти штурмовиков Су�25. Интерфакс, 18.10.2005г.

– Правоохранительные органы Таджикистана
за девять месяцев 2005г. изъяли 3,8 т. наркотиков,
из них 1,8 т. героина, сообщил на пресс�конфе�
ренции начальник штаба Агентства по контролю
над наркотиками при президенте Таджикистана
(АКН) полковник Фахриддин Джонмахмадов.
«Непосредственно силами АКН изъято 704 кг.
наркотиков, при проведении 35 совместных опе�
раций сотрудников агентства с другими структура�
ми изъято 905 кг. наркотиков, а на линии госгра�
ницы Таджикистана задержано 1,418 т. наркоти�
ков», – сообщил Ф.Джонмахмадов. По его словам,
четыре совместные операции АКН провела на тер�
ритории Афганистана, в результате которых было
изъято 300 кг. наркотиков, в т.ч. героин. «По выяв�
ленным преступлениям задержаны 105 чел., в т.ч.
иностранцы и граждане СНГ», – подчеркнул пол�
ковник. В свою очередь директор АКН Рустам На�
заров отметил на пресс� конференции заслуги
своих коллег из Афганистана в борьбе с наркотра�
фиком.

«Это связано с тем, что на той стороне тоже на�
лажена работа, и мы сотрудничаем, – сказал Р.На�
заров. – С коллегами с афганского МВД налажены
хорошие отношения и обмен информацией. Если
раньше только мы давали запросы на определен�
ных граждан Афганистана, то теперь они также
нам посылают запрос на граждан Таджикистана».
Р.Назаров также сообщил, что число официально
зарегистрированных больных наркоманией в Тад�
жикистане составляет почти девять тыс.чел. После
завершения пресс�конференции в присутствии
журналистов и представителей управления ООН
по борьбе с преступностью и наркотиками было

уничтожено 113 кг. наркотиков, в т.ч. 75 кг. геро�
ина. «Наркотики являлись вещественным доказа�
тельством по 22 уголовным делам, которые уже
рассмотрел суд. Приговор в отношении лиц про�
ходивших по этим уголовным приведен в испол�
нение, есть решение суда, об уничтожении веще�
ственных доказательств, которыми являются эти
наркотики», – сказал журналистам начальник
пресс�службы АКН Аваз Юлдашев. По его словам,
с начала года в специальной печи АКН уничтоже�
но 1,5. Интерфакс, 17.10.2005г.

– Госсекретарь США Кондолиза Райс заявила,
что Вашингтон не планирует размещение военной
базы в Таджикистане. «У США нет намерений
иметь военные базы в Таджикистане», – сказала
она на совместной с главой МИД республики Тал�
баком Назаровым пресс� конференции в Душан�
бе. «Мы не пытаемся увеличить наше военное
присутствие где бы то ни было, мы, наоборот, со�
кращаем свои базы по всему миру», – заявила гос�
секретарь США, отвечая на вопрос журналистов
по поводу вероятного размещения военных баз
США в Таджикистане. «Мы говорили о необходи�
мости сотрудничества в борьбе с терроризмом.
Для борьбы с терроризмом необходимо вести
борьбу совместно», – отметила госсекретарь
США. Говоря о военно�техническом сотрудниче�
стве, она сказала: «Мы говорили о необходимости
сотрудничества в борьбе с терроризмом, то сотруд�
ничество, которое имеется между нами, нацелено
на то, чтобы поддерживать наши операции анти�
террористического характера, которые проводятся
в Афганистане». «Президент (Таджикистана) сам
отметил, что терроризм угрожает не только США,
но и Афганистану, и всему региону», – сказала
госсекретарь.

В свою очередь министр иностранных дел Тад�
жикистана прочитал запись из своего блокнота,
которая была записана во время беседы в узком
кругу с К.Райс. «Я вам прочитаю свою запись, ко�
торую сделал во время заседания в узком кругу. У
США нет намерений иметь военную базу в Таджи�
кистане, сказала госпожа Райс в ходе этого заседа�
ния», – сообщил Т.Назаров. Отвечая на вопрос о
судьбе лидера Демпартии Таджикистана Махма�
друзи Искандарова, осужденного на прошлой не�
деле Верховным судом республики к 23 годам ли�
шения свободы, Т.Назаров сказал, что «Исканда�
ров осужден как должностное лицо, в т.ч. за хище�
ние государственных средств». «Многие же пере�
водят этот вопрос в плоскость политики, когда это
чисто уголовное дело», – подчеркнул глава МИД
Таджикистана. Он признан виновным в организа�
ции теракта, незаконном создании вооруженной
группы, хищении государственного имущества в
особо крупных размерах, незаконном хранении
оружия и содержании телохранителей, а также в
подделке документов.

Говоря о проводимых в стране демократиче�
ских реформах, К.Райс отметила, что в регионе
только начались преобразования. «В Таджикиста�
не есть подвижки, есть многопартийная основа»,
– подчеркнула она. «На встрече наедине с прези�
дентом мы обсудили курс намеченных политиче�
ских событий и необходимость дальнейших ре�
форм. Я отметила, что в Таджикистане есть неза�
висимые политические партии, одна из них,
Исламская партия, имеет представителей в парла�
менте и правительстве страны», – сообщила госсе�
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кретарь. К.Райс выразила надежду, что предстоя�
щие в 2006г. президентские выборы будут честны�
ми и свободными. «Мы надеемся, что правитель�
ство обеспечит проведение этих выборов на чест�
ной и свободной основе», – сказала она. По ее
мнению, «необходимо дать оппозиционным пар�
тиям и движениям возможность организовать себя
оперировать не страхом, иметь доступ к СМИ,
чтобы осведомлять электорат о своих политиче�
ских позициях». Также госсекретарь сказала, что
Вашингтон в сфере демократизации общества и
реформ ожидает серьезных шагов и изменений от
Таджикистана. «Мы установили высокую планку
наших ожиданий», – отметила К.Райс. В заверше�
нии своего визита в Таджикистан К.Райс посетила
Исламский университет в Душанбе. Вечером она
завершила визит в Таджикистан. Интерфакс,
13.10.2005г.

Таиланд
– Благодаря активному участию Китая в меж�

дународном сотрудничестве в борьбе с наркотор�
говлей и усилиям других заинтересованных стран
в основном опиепроизводящем районе – «Золо�
том треугольнике» на стыке границ Таиланда,
Мьянмы и Лаоса заметно снизились посевы мака,
в 2006г. они составили лишь 12% мировых посевов
(в 1998г. – 66%).

Как сообщил замминистр общественной безо�
пасности КНР Чжан Синьфэн на открывшемся 22
мая в Пекине совещании с участием высокопоста�
вленных чиновников стран Восточной Азии по во�
просам борьбы с распространением наркотиков, с
90гг. Китай выделил в общей сложности 500 млн.
юаней на помощь Мьянме и Лаосу в выращивании
сельскохозяйственных культур на бывших посевах
мака, в результате площадь посевов его замените�
лей превысила 40 тыс. га.

В работе 3�дневного совещания принимают
участие эксперты из Китая, Камбоджи, Лаоса,
Мьянмы, Таиланда, Вьетнама и представители
ООН. Синьхуа, 23.5.2007г.

– Таиландская полиция конфисковала вечером
в четверг в центральной части королевства 700
мощных взрывных устройств, сообщает китайское
информационное агентство Синьхуа. Как заявил
агентству представитель местной полиции, этого
количества взрывчатки хватило бы для того, чтобы
«взорвать целую гору». Начиненные мощным
взрывчатым веществом бомбы были конфискова�
ны в частном доме в районе Муанг расположен�
ной всего лишь в 100 км. от Бангкока пров.Сарабу�
ри. Полиция провела там обыск и задержала вла�
дельца дома, который направлен в столицу для до�
проса, сообщает Синьхуа.

На протяжении последних лет правительство
Таиланда сталкивается с частыми выступлениями
местных сепаратистов в населенных преимуще�
ственно исповедующим ислам малайскоязычным
населением трех южных провинциях королевства,
где теракты уже более трех лет происходят практи�
чески ежедневно.

Как сообщает в пятницу газета «Нейшн», лишь
в минувший четверг в южной пров.Яла террори�
сты расстреляли две супружеские четы, в одном из
случаев обезглавив убитых мужа и жену. С января
2004г. на юге Таиланда погибли уже 2 тыс. 100 чел.,
и отношения между мусульманами и составляю�
щими большую часть населения Таиланда будди�

стами юга все больше накаляются. В южных про�
винциях активно действуют не менее четырех
местных террористических организаций, которые
добиваются создания там независимого исламско�
го государства. По оценке властей, численность
самих боевиков на юге Таиланда достигает тысячи
человек, которых поддерживают около десяти ты�
сяч убежденных радикалов. А всего под наблюде�
нием правоохранительных органов, по данным га�
зеты «Бангкок пост», находятся 200 тыс. прожи�
вающих на юге мусульман в возрасте от 15 до 20
лет. РИА «Новости», 18.5.2007г.

– Как сообщил на регулярном брифинге для
журналистов начальник пресс�службы госдепар�
тамента США Шон Маккормак, на этот шаг Ва�
шингтон пошел в связи с совершенным ранее в
этом месяце в Таиланде военной хунтой государ�
ственным переворотом. По словам официального
представителя внешнеполитического ведомства
США, приостановлено выделение Таиланду фи�
нансовых средств в размере порядка 24 млн.долл.
Они предназначались главным образом для подго�
товки и оснащения вооруженных сил Таиланда,
пояснил Ш.Маккормак.

Вместе с тем, добавил он, будет продолжено ас�
сигнование средств на «гуманитарные програм�
мы», прежде всего в области здравоохранения,
включая направленные на борьбу со СПИД и пти�
чьим гриппом. «Соединенные Штаты продолжают
призывать Таиланд к скорейшему возвращению к
демократическому правлению и проведению вы�
боров. Мы ждем возможности возобновить дей�
ствие приостановленных программ помощи после
того, как к власти придет демократически избран�
ное правительство», – подчеркнул американский
дипломат.

Администрация США объявила на прошлой
неделе о начале пересмотра программ финансово�
го содействия Таиланду. Ряд американских зако�
нодательных актов запрещает оказание помощи
властям тех стран, где был совершен путч. США
уже высказывались за передачу военной хунтой в
Таиланде власти гражданским лицам и отрица�
тельно отреагировали на ее заявления о планах
провести выборы в 2007г. На взгляд Вашингтона,
«это должно быть сделано раньше», отмечал заме�
ститель начальника пресс�службы госдепартамен�
та Том Кейси. Прайм�ТАСС, 29.9.2006г.

– Пришедшие к власти в Таиланде в результате
переворота военные объявили о запрете любой по�
литической деятельности в регионах. Вплоть до
особого распоряжения участвовать в политиче�
ских акциях запрещено руководителям местных
администраций. Ранее заниматься политикой за�
претили губернаторам провинций, которым т ак�
же запрещено покидать пределы страны. Военный
переворот в Таиланде произошел во вторник. Его
организаторы объявили, что и.о. главы правитель�
ства Таксин Чинават отправлен в отставку, а лидер
переворота – генерал Сонти Буньяратклин – наз�
начен главой правящего совета страны. Свои дей�
ствия военные объяснили, в частности, борьбой с
коррупцией.

В Бангкоке сохраняется спокойная ситуация. В
городе почти не видно военных патрулей, за ис�
ключением района, где расположены здания пра�
вительства и парламента, а также международного
аэропорта. В курортных городах и на островах, где
в основном отдыхают российские туристы, обста�
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новка ничем не отличается от обычной. Коррес�
пондент РИА Новости проехал по трассе от Банг�
кока до курорта Паттайя и обратно, не заметив
нигде ни одного военного патруля, в т.ч. на въезде
и выезде из города. В обычном режиме работают
все магазины и рестораны.

По данным Российского союза туриндустрии, в
Таиланде находятся до двух с половиной тыс. ту�
ристов. Как ранее сказала пресс�секретарь Рос�
сийского союза туриндустрии Ирина Тюрина, «до
сих пор не было ни одного случая отказа от ку�
пленных в Таиланд туров». По информации рос�
сийского диппредставительства в Таиланде, всего
в стране находятся 5 тыс. россиян. РИА «Ново�
сти», 24.9.2006г.

– Число жертв террора на юге Таиланда менее
чем за 3г. превысило 1700 чел. «За последние 32
месяца одна тысяча 730 чел. погибли и 2 тысячи
513 получили ранения», – заявил на семинаре в
университете Накарин (Nakarin) таиландский по�
литолог Шрисомпхоп Читпиромшри (Srisomphop
Chitpiromsri). По его мнению, причиной быстрого
роста числа жертв стало более активное примене�
ние террористами взрывчатки.

Волна насилия на юге королевства началась с
нападения на военный лагерь в пров. Наратхиват в
ночь на 4 янв. 2004г., когда погибли 4 солдата и
было похищено несколько сот автоматов. С тех
пор теракты в южных провинциях Таиланда про�
исходят практически ежедневно. Государственной
религией в Таиланде является буддизм, и потому
даже на юге, где проживают преимущественно по�
следователи ислама, большинство правитель�
ственных служащих составляют приверженцы
этой религии. Между тем, коренные жители юж�
ных провинций буддистского королевства, присо�
единенных к нему менее века назад, в этническом
плане ближе к малайцам, чем к остальным таи�
ландцам, и говорят на малайском языке. На таи�
ландском юге активно действуют не менее 4 мест�
ных террористических организаций, которые до�
биваются создания там независимого исламского
государства. РИА «Новости», 4.9.2006г.

– Министерство иностранных дел Австралии
предупредило об опасности поездок в Таиланд в
связи с угрозой терактов в этой стране. «Мы реко�
мендуем вам проявлять высокую степень осторож�
ности в Таиланде в связи с высоким риском напа�
дения террористов», – говорится в полученном
официальном заявлении МИД Австралии. «Мы
продолжаем получать сообщения, указывающие
на то, что террористы могут планировать нападе�
ния на ряд целей, включая места, часто посеща�
емые иностранцами», – отмечается в документе. В
качестве наиболее опасных мест на территории
королевства названы четыре самые южные про�
винции: Наратхиват, Паттани, Сонггхла и Яла.
Однако «нельзя исключить теракты, которые мо�
гут произойти в любое время в любом месте Таи�
ланда», подчеркивается в заявлении.

Министр внутренних дел Таиланда Конгсак
Вантхана (Kongsak Wanthana) предупредил в нача�
ле авг. о готовящихся исламистскими террориста�
ми новых терактах на юге королевства. Хотя вла�
сти и получают сведения о готовящихся терактах,
они не всегда в состоянии предотвратить их, по�
скольку часто не имеют данных о точном времени
и месте планирующегося преступления, отметил
он. Глава МВД выступил на следующий день по�

сле того, как по трем самым южным провинциям
страны прокатилась волна из свыше ста различ�
ных терактов, жертвами которых стали трое поли�
цейских, еще не менее 4 человек были ранены. В
середине июня на беспокойном юге Таиланда
имела место другая серия терактов, когда на про�
тяжении двух дней там прогремели 74 взрыва, в ре�
зультате которых 3 человека погибли и десятки по�
лучили ранения. Тогда теракты были приурочены
к очередной годовщине провозглашения государ�
ства Паттани (Pattani), аннексированного буд�
дистским королевством более века назад.

На интернет�сайте сепаратистской группиров�
ки Объединенная организация освобождения
Паттани (ОООП) уже не раз появлялось преду�
преждение иностранным туристам. «Лица, плани�
рующие посетить Таиланд, настоящим преду�
преждаются», что Паттани и соседние провинции,
а также Бангкок «не являются безопасными места�
ми для вашей поездки», отмечалось в сообщении.
В качестве соседних с Паттани назван и популяр�
ный среди иностранных, в т.ч. и российских, тури�
стов курорт Пхукет. В прошлом месяце правитель�
ство Таиланда продлило время действия впервые
введенного летом прошлого года чрезвычайного
положения в трех южных провинциях королевства
еще на три месяца. Государственной религией в
Таиланде является буддизм, и потому даже на юге,
где проживают преимущественно последователи
ислама, большинство правительственных служа�
щих составляют приверженцы этой религии.
Между тем, коренные жители южных провинций
буддистского королевства, присоединенных к не�
му менее века назад, в этническом плане ближе к
малайцам, чем к остальным таиландцам, и говорят
на малайском языке.

Помимо ОООП, на таиландском юге активно
действуют не менее трех других местных террори�
стических организаций, которые добиваются соз�
дания там независимого исламского государства.
Волна насилия на юге королевства началась с на�
падения на военный лагерь в Наратхивате в ночь
на 4 янв. 2004г., когда погибли четыре солдата, и
было похищено несколько сот автоматов. С тех
пор теракты в южных провинциях Таиланда про�
исходят практически ежедневно. Их жертвами
стали уже свыше 1,5 тыс. чел.  РИА «Новости»,
13.8.2006г.

– В северной таиландской провинции Лампанг
(Lampang) полицейские пересаживаются с авто�
мобилей на коней. «Кони являются историческим
символом Лампанга, и потому нам пришла мысль
использоваться их при патрулировании вместо то�
го, чтобы целиком полагаться на автомобили и мо�
тоциклы», – сказал полковник полиции Нантавит
Тиамбунтонга (Nantawit Tiambunthong). По его
словам, конные полицейские ежедневно выезжа�
ют для патрулирования местных рынков и парков,
пока в качестве эксперимента. Нововведение по�
зволит сэкономить на счетах за топливо, добавил
полковник. РИА «Новости», 15.6.2006г.

– Королевская таиландская полиция начала
расследование случаев незаконного сбора своими
сотрудниками денег за проезд по платным доро�
гам. Как заявил генерал�майор Сомьос Пхумпхан�
моунг (Somyos Phumphanmoung), в ответ на мно�
гочисленные жалобы водителей на незаконные
поборы его подчиненные проверят все указанные
места возможных нарушений, а не только стацио�
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нарные полицейские посты. Всем виновным в
злоупотреблении будет предъявлено обвинение в
вымогательстве и превышении власти, добавил
он.

Желающие сообщить о подобных случаях могут
сделать это на сайте полиции или позвонив по
круглосуточной «горячей лини», – сообщил гене�
рал майор. «Шеф национальной полиции хочет,
чтобы дорожные полицейские занимались лишь
регуляцией транспортных потоков и советами тем,
кто ищет правильный путь, а не пытались полу�
чить незаконные доходы или взятки», – подчер�
кнул он. РИА «Новости», 17.2.2006г.

– Систематические теракты в трех южных про�
винциях Таиланда привели к массовому исходу
населения. С момента начала ныне волны наси�
лия, охватившей юг королевства с янв. 2004г.,
только провинцию Яла покинули 3 тыс.чел., зая�
вил мэр одноименной столицы провинции Понг�
сак Йингчончароен (Pongsak Yingchoncharoen).

Между тем, теракты на юге королевства про�
должаются. В провинции Паттани передвигав�
шиеся на мотоциклах исламские террористы за�
стрелили местного жителя и ранили еще одного.
Захлестнувшая три самые южные провинции ко�
ролевства волна насилия уже стала причиной
смерти 1300 человек. На таиландском юге активно
действуют 4 местных террористических организа�
ций, которые добиваются создания там независи�
мого исламского государства. РИА «Новости»,
17.2.2006г.

Тайвань
– На Тайване начались ежегодные военные

учения «Ханьгуан», которые продлятся три дня,
сообщают тайваньские СМИ. В первый день ис�
требители военно�воздушных сил острова будут
отрабатывать посаду и взлет с автомобильного
шоссе. Во второй – тайваньские военные должны
попытаться не дать «условному противнику» вы�
садиться на остров. Третий день будет посвящен
отражению воздушной атаки. В общей сложности
в учениях примут участие несколько тысяч солдат
и офицеров и десятки единиц боевой техники.
Учения «Ханьгуан», проходящие на острове каж�
дый год 20 лет, состоят из двух этапов. В апреле
проводится компьютерная симуляция возможной
атаки со стороны Китая и ответных действий тай�
ваньских военных, а в мае – учения в полевых
условиях. В 1949г. на Тайвань бежали несколько
млн. сторонников партии Гоминьдан, проиграв�
шей коммунистам борьбу за власть в материковом
Китае. Китай считает Тайвань одной из своих про�
винций и неоднократно заявлял о готовности при�
менить силу в случае провозглашения островом
независимости. РИА «Новости», 15.5.2007г.

– Пентагон США представил на рассмотрение
Конгресса план продажи вооружений Тайваню на
421 млн.долл., в т.ч. 400 ракет. В пресс�релизе,
опубликованном 1 марта управлением Пентагона
по сотрудничеству в области безопасности, гово�
рится, что упомянутый план предусматривает про�
дажу 218 современных ракет AIM� 120C�7 средне�
го радиуса действия класса «воздух�воздух» (AM�
RAAM), 235 ракет класса «воздух�земля» «Маве�
рик», 48 пусковых установок LAU�129A, а также
комплектующие.

План продажи вооружений Тайваню будет реа�
лизован американской корпорацией ракетных си�

стем Raytheon в штате Аризона. По закону США,
управление Пентагона по сотрудничеству в обла�
сти безопасности должно представлять планы
продажи вооружений на рассмотрение конгресса,
который в течение 30 дней принимает по ним ре�
шение. Китайское правительство неизменно ре�
шительно выступает против продажи США воору�
жений Тайваню. Синьхуа, 3.3.2007г.

– На Тайване прошли крупнейшие военные
учения за последние двадцать лет, в которых при�
няли участие более 13 тыс. солдат и офицеров, а
также было задействовано более 500 ед. боевой
техники, сообщает Центральное новостное агент�
ство Тайваня. В ходе учений отрабатывалось взаи�
модействие различных родов войск в условиях
возможного нападения со стороны материкового
Китая. Военные учения «Ханьгуан» («Китайская
слава») проводятся на Тайване в двадцать второй
раз.

В начале учений было выпущены две ракеты из
противоракетного комплекса Пэтритот�2, кото�
рые поразили две условные ракеты, запущенные с
китайской территорией. Затем самолеты F�16, на�
ходящиеся на вооружении тайваньской армии, на�
несли «бомбовый удар» по приближающимся ко�
раблям предполагаемого китайского противника.
В учениях также принимали участие военные ко�
рабли класса Knox и вертолеты Cobra.

В 1949г. на Тайвань бежало несколько млн. сто�
ронников партии Гоминьдан, проигравшей ком�
мунистам борьбу за власть в материковом Китае.
Китай считает Тайвань одной из своих провинций
и не раз заявлял, что не остановится перед приме�
нением военной силы в случае обретения остро�
вом формальной независимости.  РИА «Новости»,
20.7.2006г.

– Скандал с арестом зятя тайваньского лидера
по подозрению в незаконных торговых операциях
с ценными бумагами набирает обороты. По этому
делу в прокуратуру был вызван министр финансов
острова Джозеф Лу. Когда нынешний глава Мин�
фина был председателем правления Банка Тайва�
ня, зять главы тайваньской администрации Чэнь
Шуйбяня Чжао Цзяньмин, врач�ортопед по обра�
зованию, скупил через подставные счета по зани�
женной цене акции убыточной в тот момент Тай�
ваньской корпорации развития, имеющей отно�
шение к рынку недвижимости. Вскоре стоимость
акций резко взлетела после получения корпораци�
ей синдицированного банковского кредита на 500
млн.долл.

«Мы пригласили господина Лу, поскольку хо�
тим знать, каким образом был утвержден этот кре�
дит и был ли этот процесс законным», – заявил
представитель Тайбэйской прокуратуры. Для дачи
показаний к следователям был вызван директор
департамента казначейства минфина. После ны�
нешнего скандала рейтинг главы тайваньской ад�
министрации упал до рекордного минимума. Со�
гласно последнему опросу, деятельностью
Ч.Шуйбяня недовольны 73% жителей острова, а
многие требуют его отставки. Прайм�ТАСС,
30.5.2006г.

– Тайваньские власти призывают к созданию
демилитаризованной зоны между островом и ма�
териком, в которую бы не смогли входить военные
корабли и самолеты. Об этом говорится в отчете,
обнародованном Советом по национальной безо�
пасности острова. «Между Тайванем и Китаем

202 www.army.polpred.ruÒÀÉÂÀÍÜ



должна быть создана буферная зона, куда бы за�
прещался доступ военных кораблей и самолетов
одной из сторон конфликта без уведомления дру�
гой стороны» – говорится в 155�страничном до�
кладе, впервые опубликованном на Тайване. Со�
вет по национальной безопасности собирается из�
давать подобные отчеты ежегодно.

В докладе утверждается, что КНР представляет
главную военную, политическую и экономиче�
скую угрозу для острова. По данным тайваньских
военных, к концу этого года в распоряжении КНР
будет 800 ракет, размещенных на востоке матери�
ковой части Китая и нацеленных на Тайвань. Кро�
ме того, китайские власти создали шестнадцать
зон подводного слежения вокруг острова, что по�
зволит полностью блокировать подводными лод�
ками морское сообщение с Тайванем в случае на�
чала военного конфликта, утверждают авторы от�
чета.

В докладе говорится, что Тайвань продолжит
политику модернизации армии и сокращения ее
численного состава. Ожидается, что к 2008г. об�
щая численности вооруженных сил Тайваня со�
кратится на 100 тыс.чел. – до 280 тыс.чел. Авторы
отчета посоветовали правительству острова увели�
чить военный бюджет Тайваня до 3% ВВП с ны�
нешних 2%. Члены Совета по национальной безо�
пасности также предостерегли тайваньских биз�
несменов от чрезмерной зависимости от китай�
ского рынка, что, может сделать экономику Тай�
ваня крайне уязвимой в случае начала активной
фазы противостояния. В 1949г. на Тайвань бежало
несколько млн. сторонников партии Гоминьдан,
проигравшей коммунистам в борьбе за власть в
материковом Китае. Китай считает Тайвань одной
из своих провинций. РИА «Новости», 21.5.2006г.

Танзания
– В Аруше (Танзания) 19 сент. начался суд над

обвиняемыми в массовых убийствах в Руанде в
1994г. – экс�министром внутренних дел Эдуаром
Каремерой (Edouard Karemera), экс�министром
промышленности и горной добычи Жозефом
Нзирорерой (Joseph Nzirorera) и экс�генеральным
директором иностранных дел Мэтью Нгирумпатсе
(Mathieu Ngirumpatse). Все трое играли, по мне�
нию обвинения, ключевую роль в организации и
управлении ополчением хуту Интерахамве (Inte�
rahamwe), которое несет ответственность за массо�
вое истребление тутси и умеренно настроенных
хуту в 1994г. (Reuter, 20 сент. 2005). Нзирорера, по
свидетельствам очевидцев, организовал выплаты
ополченцам в зависимости от числа убитых ими
тутси. Другое дело возбуждено против Жана
Мпамбары (Jean Mpambara), главы коммуны Ру�
кара. Он, по данным следствия, вначале предоста�
вил убежище нескольким тысячам тутси, а затем
отдал приказ уничтожить их. Мпамбара был аре�
стован в Танзании в 2001г., а остальные трое в
1998г.: Каремера – в Того, Нзирорера – в Бенине,
Нгирумпатсе – в Мали. С 1995г., когда был учреж�
ден международный суд по Руанде, обвинения
предъявлены 81 чел. В Габоне арестован Жозеф
Серугендо (Joseph Serugendo), бывший в 1994г.
техническим директором Radio Television Libre des
Mille Collines (RTLM). RTLM – «Радио Свободы
тысячи холмов» – прославилось призывами резать
«тараканов тутси» и сыграло важную координи�
рующую роль в истреблении нескольких сотен ты�

сяч руандийцев. Серугендо также будет передан
международному трибуналу в Аруше. По оценкам
«Аф�Ро», продвижение, хотя и медленное, про�
цесса над виновными в преступлениях 1994г. ста�
ло возможным только благодаря существенной
стабилизации обстановки в самой Руанде. Б.
Свинцов. www.af�ro.com, 15.10.2005г.

– Незаконное распространение стрелкового
вооружения (по определению ООН, термин «small
arms», легкое вооружение, включает в себя писто�
леты, винтовки, автоматы, пулеметы, приспосо�
бленные для переноски вручную, а также гранато�
меты, калибр которых не превышает 100 мм.) –
одна из самых острых проблем, с которыми стал�
киваются сегодня многие африканские государ�
ства, в том числе Танзания. Несмотря на относи�
тельную политическую стабильность и отсутствие
вооруженных конфликтов на своей территории на
протяжении последних десятилетий, большое ко�
личество ед. стрелкового оружия находится в ру�
ках граждан этой страны.

По данным, опубликованным полицией Танза�
нии, приблизительное количество ед. стрелкового
оружия, которое находится в обороте на террито�
рии страны, составляет от 500 тыс. до 1 млн. Из
этого числа только 69 840 ед. зарегистрировано.
241 тыс. ед. из общего числа�образцы военного
стрелкового вооружения.

Основная часть оружия, 75%, поступает в Тан�
занию из соседних государств – Руанды, Бурунди
и ДРК. В результате вооруженных конфликтов по�
следних десятилетий, там было накоплено боль�
шое количество оружия, часть которого попала и в
Танзанию, когда беженцы и бывшие участники
боевых действий пересекали границу. Именно в
приграничных районах – Кигоме, Мванзе и Каге�
ре – находится большая часть незаконно хранимо�
го оружия. Исследования, проведенные Институ�
том исследования проблем безопасности, ЮАР,
показывают, что доступ к оружию в районе Киго�
ма имеют приблизительно 24% жителей, в районе
Мванза –19%, в то время как в районе Килиман�
джаро этот показатель составляет менее 5%. 10%
тяжелых преступлений в Танзании совершается с
применением огнестрельного оружия.

Быстрый рост незаконного оборота стрелково�
го оружия потребовал от правительства Танзании
принятия адекватных мер. В 2001г. началось вы�
полнение пятилетнего Национального плана дей�
ствий по регулированию оборота оружия и разору�
жению (National Action Plan for Arms Management
and Disarmament). Принятие Плана должно было
повысить эффективность борьбы с распростране�
нием оружия, снизить его приток из соседних го�
сударств, выявить другие источники его поступле�
ния в страну и уменьшить количество ед. незакон�
но хранимого оружия.

В соответствии с Планом были проведены ис�
следования, на основании которых были получе�
ны точные сведения о путях проникновения ору�
жия на территорию Танзании, его количестве,
способах и методах распространения, влиянии на
обстановку в стране и др.

Для реализации Плана были созданы спе�
циальные государственные органы: Националь�
ный комитет по регулированию оборота оружия и
разоружению (National Committee for Arms Mana�
gement and Disarmament) и Провинциальные ис�
полнительные силы по регулированию оборота
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оружия и разоружению (Provincial Task Forces for
Arms Management and Disarmament). Эти структу�
ры включают в себя как представителей государ�
ственных органов власти, так и неправительствен�
ных гражданских организаций.

Основные задачи этих органов следующие: соз�
дание работоспособной системы для обеспечения
реализации принятых решений, налаживание со�
трудничества на международном и локальном
уровнях, а также обмен информацией, развитие
сотрудничества с местным населением и создание
условий для его безопасного участия в работе госу�
дарственных органов по борьбе с незаконным рас�
пространением оружия. Новые структуры должны
определять зоны, требующие особого внимания,
такие как пункты перехода границы, и обеспечи�
вать необходимый контроль в этих районах.

Финансирование плана производится из двух
источников: основная часть средств поступает из
государственного бюджета, но на начальном этапе
определенную помощь оказало правительство Ве�
ликобритании.

Введение в действие национального плана дей�
ствий по регулированию оборота оружия и разору�
жению принесло к настоящему моменту опреде�
ленные результаты: усиленный контроль в лагерях
беженцев и снижение их количества, а также по�
вышенное внимание к пунктам перехода границы
позволило уменьшить приток оружия на террито�
рию государства. Значительное количество ед. не�
законно хранимого огнестрельного оружия было
добровольно сдано жителями Танзании.

В целом, по признанию соответствующих меж�
дународных неправительственных организаций,
ситуация в Танзании улучшилась, хотя полностью
приток оружия в страну не прекратился, в том чи�
сле и по причине высокого спроса на него среди
танзанийцев. Проведенные опросы показывают,
что от 25 до 50% жителей не отказались бы иметь
дома огнестрельное оружие. Отсутствие собствен�
ной оружейной промышленности вынуждает ор�
ганизации, занимающиеся законной торговлей
оружием, приобретать его за рубежом. Цены на
новое, экспортированное оружие не позволяют
ему на равных конкурировать с нелегально ввезен�
ными образцами. Владимир Шварц. www.af�
ro.com, 30.4.2005г.

Того
– В начале янв. тоголезские власти наложили

арест на 2 самолета Миг�23 и 2 вертолета Ми�8,
принадлежащих Роберу Монтойа (Robert Monto�
ya), бывшему французскому военному, живущему
в Ломе. Монтойа возглавляет несколько организа�
ций, работающих в сфере охраны и безопасности.
Обыски в офисах этих организаций были начаты
после жалобы, которую выдвинул против Монто�
йа министр обороны Кпача Ньясингбе (Kpatcha
Gnassingbе). Правительство Того потребовало от
бывшего военного, обвиняемого теперь в торговле
оружием, объяснений относительно происхожде�
ния и назначения летательных аппаратов. Судья
Бриджит Райно (Brigitte Raynaud) прибыла в Ломе
для сбора информации о происхождении двух са�
молетов Су�25, принимавших участие в бомбарди�
ровке французского лагеря в Буаке (Кот�д’Ивуар)
6 нояб. 2004г. (XINHUA).

Дело в том, что в конце 2005г. был опубликован
доклад ООН по Кот�д’Ивуару, в котором сообща�

ется, что 2/3 боевых самолетов и вертолетов Кот�
д’Ивуара поставлено в страну с помощью Монто�
йа. Монтойа, глава компании Darkwood, являлся
посредником между белорусским поставщиком
«Белспецвнештехника» и режимом Гбагбо. Среди
военного оборудования, поставленного в Кот�
д’Ивуар Монтойа, мог быть и Су 25, который бом�
бил французский лагерь в Буаке 6 нояб. 2004г. По�
сле этого нападения ООН ввела эмбарго на ввоз
оружия в Кот�д’Ивуар. Оно было продлено еще на
год в дек. 2005. После введения эмбарго Монтойа
мог помогать Гбагбо в восстановлении арсенала. В
том же докладе ООН имеются сведения о том, что
2 ивуарийских вертолета Ми 8Т недавно ремонти�
ровались в аэропорте Ломе (Того) в ангарах, при�
надлежащих Монтойа (Liberation, Le Monde, Le
Togolais). Таким образом, обыски и допросы Мон�
тойа можно объяснить опасениями возможных
санкций ООН в отношении Того. Власти Того,
очевидно, не хотят портить отношения с Франци�
ей (Жак Ширак одним из первых поддержал ре�
зультаты президентских выборов, которые вы�
играл Фор). Е. Волкова. www.af�ro.com, 28.2.2006г.

Тунис
– 11 февр. в рамках турне по странам Магриба

(Тунис, Алжир, Марокко, 11�13�февр.) Тунис по�
сетил министр обороны США Дональд Рамсфелд.
Итогом встречи, стало подписание соглашения о
расширении круга совместных мероприятий в
области военной подготовки (аль�Джазира,
11.02.06). США ежегодно предоставляет Тунису 13
млн.долл. на военные нужды. Тунис регулярно
принимает участие в проводящихся по инициати�
ве США антитеррористических военных учениях в
рамках программы «Транссахарской контртерро�
ристической инициативы» (Trans�Sahara Counter�
terroism Initiative) (ИБВ, 06.02.06). А. Волкова.
www.af�ro.com, 30.4.2006г.

Туркмения
– На сегодня не утихают дискуссии в отноше�

нии избрания следующего президента Туркмени�
стана. При этом многие эксперты прогнозируют
вероятность эскалации конфликта, инициаторами
которого могут быть внешние силы, а участника�
ми – различные социальные слои населения
Туркменистана.

Вооруженные силы, как Туркменистана, так и
других республик постсоветского пространства,
не только стоят на страже суверенитета той или
иной страны, но и поддерживают внутриполити�
ческую стабильность в государстве. В нашем слу�
чае туркменские вооруженные силы также выпол�
няют вышеуказанные задачи. Принимая во вни�
мание постоянно декларируемый Туркменбаши
курс республики в направлении нейтралитета (так
называемая азиатская Швейцария), фактически
отстранение республики от интеграционных про�
цессов на постсоветском пространстве, можно без
особого труда предугадать те направления, кото�
рые стали приоритетными в функционировании
вооруженных сил Туркменистана.

Из внешних угроз, угроз национальной безо�
пасности республики Ашхабад выделяет три на�
правления: Афганское; Каспийское; Узбекское.

В соответствии с вышеупомянутыми направле�
ниями Ашхабадом была разработана, а впослед�
ствии и принята, Новая стратегия развития Воору�
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женных сил Туркменистана, в которой акцент де�
лается на создании боеспособной, технически ос�
нащенной и мобильной армии, способной защи�
тить суверенитет страны.

Основные направлениям стратегии: переосна�
щение и модернизацию военной техники воору�
женных сил; повышение профессионализма воен�
нослужащих через регулярно проводящиеся мас�
штабные тактические учения и стрельбы; обуче�
ние личного состава обращению с оружием ново�
го поколения; поддержание в постоянной боевой
готовности частей и подразделений вооруженных
сил (имеется ввиду ВВС Туркменистана).

Вооруженные силы Туркменистана размещены
по территориальному принципу, в соответствии с
количеством областей. На сегодня в республике
действуют 5 военных округов. В республике нача�
та трансформация дивизий в бригады, и в настоя�
щее время Сухопутные войска имеют смешанную
структуру.

Военно�тактические учения (масштабные с
участием двух и более родов войск), о необходимо�
сти которых не раз говорил в своих выступлениях
первый президент Туркменистана, носили перио�
дический характер. Наиболее значимыми среди
них стали учения Asuda asman, проведенные в
2000г., Asuda Watan 2003г. и Kuwwatly Watan, про�
шедшие в 2005г.

В мае 2006г. в районе Келята на центральном
полигоне Министерства обороны Туркменистана
прошли учения Altyn Asyr�2006.

Привлекаемая на учении боевая техника в
большинстве своем досталась Туркменистану по�
сле развала СССР, когда из Туркестанского воен�
ного округа на долю Туркменистана пришлась
крупнейшая в Центральной Азии авиационная
группировка в Мары, сухопутные части гарнизо�
нов Кызыларвата, Кушки и Ашхабада.

Вооруженные силы Туркменистана состоят из
следующих родов войск: сухопутные войска; воен�
но�воздушные силы (ВВС); войска противовоз�
душной обороны (ПВО). Численность вооружен�
ных сил Республики по разным оценкам выросла в
последнее время до 50 000 чел.

Туркменистан закупает вооружение и военную
технику в Болгарии, Чехии и Словакии, Румынии,
Белоруссии, Украине. В последнее время налади�
лись тесные связи с российским оборонным ком�
плексом.

Вместе с тем в республике ощущается кадро�
вый «голод». С распадом СССР республику стали
покидать офицеры. В результате Ашхабад был вы�
нужден подготавливать свои национальные ка�
дры. Так, в окт. 1992г. в Туркменском госунивер�
ситете им. Махтумкули (Ашхабад) был открыт во�
енный факультет, готовящий офицеров для танко�
вых, пехотных и авиационных подразделений.

В Ашхабаде с 1993г. функционирует Военный
институт Министерства обороны Туркменистана.
Подготовка военных кадров осуществляется также
на базах зарубежных учебных центров на основе
межправительственных соглашений с Россией,
Украиной, Турцией и Пакистаном. На сегодня
подготовку в вышеуказанных странах проходят
порядка 450 специалистов.

Помимо этого Туркменистан участвовал в про�
граммах НАТО по подготовке офицерского соста�
ва. Так, в 1999�2000гг. в рамках программы воен�
ного обучения (International Military Education and

Training) при МО США прошли стажировку 13
туркменских военнослужащих.

Сотрудничество Туркменистана с НАТО также
осуществляется через программу «Партнерство
ради мира» и на двусторонней основе в обычном
для государств Центральной Азии формате. При
этом интересно отметить, что Туркменистан был
первым государством Центральной Азии, присое�
динившимся к Программе (май 1994г.). В рамках
сотрудничества проводится подготовка и перепод�
готовка военных специалистов, а также поставки
техники.

С 2001г. в Тукменистане была отменена кон�
трактная служба из�за недостатка финансовых ре�
сурсов. Считается, что потребности вооруженных
сил могут быть покрыты за счет всеобщей воин�
ской обязанности.

Принимая во внимание сложившуюся внутри�
политическую ситуацию в республике, а также,
учитывая размещение подразделений Вооружен�
ных сил по всей территории Туркменистана, мож�
но с большой долей вероятности предположить о
привлечении вооруженных сил под разными пред�
логами для наведения порядка внутри страны, с
одновременным их использованием различными
группами влияния в своих интересах. В данном
случае в борьбу за власть могут быть также вовле�
чены Служба охраны президента, министерство
внутренних дел и Национальный комитет безо�
пасности. Учитывая, что власть Туркменбаши
опиралась на данные формирования, уже сейчас
можно говорить о решающей роли данных мини�
стерств и ведомств в назначенных на фев. выборах
президента Туркменистана. KZ�today, 27.12.2006г.

– Россия вряд ли вернет те позиции в военном
и военно�техническом сотрудничестве с Туркме�
нией, которые были утеряны в последние 10�15
лет, считает руководитель Центра военного прог�
нозирования Анатолий Цыганок. «Последние де�
сять лет, несмотря на членство в СНГ, Туркмения
в области военного и военно�технического со�
трудничества переориентировалась, в основном,
на страны НАТО, Пакистан и Китай. Вряд ли си�
туация изменится со сменой политического руко�
водства в стране», – заявил А.Цыганок, коммен�
тируя возможные военно� политические послед�
ствия смерти Сапармурата Ниязова. «Туркмени�
стан первой из стран СНГ, еще в 1995г., заключил
с НАТО соглашение по программе «Партнерство
ради мира» и последовательно его реализует», –
сказал А.Цыганок. По словам эксперта, Туркме�
ния с этого же времени свела к минимуму свое
участие в таких структурах СНГ, как Совет мини�
стров обороны стран или Объединенная система
ПВО.

«В вопросах подготовки военных кадров Ашха�
бад давно отдает предпочтение таким странам, как
Турция и Пакистан. Из 460 военных специали�
стов, направленных на учебу за рубеж в пред.г., 200
чел. поехали учиться в военно�учебные заведения
Турции, 200 – Пакистана, и только 60 чел. – в ву�
зы России и Украины», – сообщил А.Цыганок. По
его словам, такая же картина наблюдается в во�
просах военно�технического сотрудничества
Туркмении с иностранными государствами. В
частности, Ашхабад диверсифицировал поставки
вооружений и военной техники, практически от�
казавшись от услуг российского ОПК. А.Цыганок
сообщил со ссылкой на открытые источники, что
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численность Вооруженных сил Туркмении соста�
вляет 37 тыс. чел., в т.ч. в сухопутных войсках –
26,7 тыс. чел., ВВС и ПВО – 10 тыс. чел., ВМС �
400 чел. Эксперт добавил, что в составе Вооружен�
ных сил Туркмении насчитывается 27 пусковых
установок оперативно�тактических и тактических
ракет, 718 танков и свыше 1000 ед. другой броне�
техники.

В сухопутных войсках – свыше тыс. ед. артил�
лерийских систем, в т.ч. 13 установок реактивных
систем залпового огня. По словам эксперта, 2 и 11
мотострелковые дивизии из состава сухопутных
войск Туркмении дислоцируются вдоль границы с
Ираном и Афганистаном. Граница с Узбекиста�
ном и Казахстаном прикрывается силами только
пограничных войск. «В составе ВВС и ПВО насчи�
тывается 540 боевых самолетов и вертолетов, две
трети из которых находятся на базах хранения», –
сказал А.Цыганок. По его словам, в войсках ПВО
2 зенитных ракетных дивизиона, оснащенных зе�
нитных ракетными системами С�200; 3 зенитных
ракетных дивизиона с комплексами С�125; 5 пу�
сковых установок «Круг». Интерфакс, 21.12.2006г.

– Новое руководство Туркмении будет вынуж�
дено пересмотреть политику по отношению к
СНГ, что открывает для России возможность стать
основным партнером этой страны, в т.ч. военным,
считает вице�президент Академии геополитиче�
ских проблем генерал�полковник Леонид Ива�
шов. «После смерти Сапармурата Ниязова, кото�
рый был сильной, авторитетной личностью и мог
позволить себе нейтралитет в рамках СНГ, даже
некоторое давление на соседей, в Туркмении нет
личностей такого масштаба, поэтому новое руко�
водство начнет искать опору не только в стране, но
и среди стран СНГ», – сказал Л.Ивашов. По его
словам, «это открывает перед Россией возмож�
ность стать основным стратегическим партнером
для Туркмении, новое руководство которой, на
мой взгляд, в ближайшее время уделит особое
внимание укреплению обороноспособности стра�
ны».

Л.Ивашов отметил, что состояние военной тех�
ники и вооружений, большое количество которых
достались Туркмении от Союза ССР, удручающее,
особенно в военно�воздушных силах и войсках
противовоздушной обороны. «Если мы найдем
возможность сейчас активизировать военно�тех�
ническое сотрудничество с Ашхабадом, туркмен�
ская элита, и прежде всего военная, оценит это
должным образом», – сказал он. Собеседник
агентства подчеркнул, что «пассивность со сторо�
ны России может привести к тому, что ее позиции
в Туркмении станут еще слабее, чем сегодня».

«Известно, что в Туркмении активно пытаются
реализовывать свои интересы Турция, США,
прежде всего, в нефтегазовой сфере, и вот они мо�
гут сыграть на опережение, на то, чтобы Ашхабад
избрал их в качестве стратегических партнеров», –
сказал Л.Ивашов. Л.Ивашов сказал также, что не
прогнозирует возникновения в Туркмении «ка�
ких�либо беспорядков, вооруженной борьбы за
власть». «Я не вижу в Туркмении каких�либо по�
литических сил, которые были бы заинтересованы
в дестабилизации ситуации, – готовых поднять
вооруженных сторонников», – сказал он. Интер�
факс, 21.12.2006г.

– Военный самолет Ту�154 с чешской военной
делегацией на борту, возвращавшийся из Афгани�

стана и задержанный в Туркмении, приземлился в
Праге. Пассажиры выходили из самолета, изму�
ченные 12�часовым опозданием, но счастливые,
что наконец оказались дома, передает чешское ин�
формагентство ЧТК. Туркменская сторона задер�
жала военный самолет в аэропорту Ашхабада, где
борт приземлился на дозаправку топлива в суббо�
ту днем. Причиной задержки вылета из Туркме�
нии стало находящееся в самолете оружие.

«Насколько я знаю, уже две дипломатические
ноты наше посольство в Москве направило турк�
менским представителям. Мы в Праге в министер�
стве (иностранных дел) будем взвешивать наши
дальнейшие действия. Реагировать будем», – ска�
зал журналистам после приземления самолета за�
меститель министра иностранных дел Чехии Яро�
слав Башта (Jaroslav Basta). «У нас был точный
план полета со всеми разрешениями. Потом турк�
менская сторона приняла решение отменить раз�
решение», – сообщил журналистам начальник Ге�
нерального штаба Чехии Павел Штефка (Pavel
Stefka).

Чешский военный самолет имел письменное
разрешение на посадку в Ашхабаде, туркменская
сторона из�за наличия оружия в самолете неожи�
данно отменила его в пятницу вечером. Об этом
решении факсом было проинформировано чеш�
ское посольство в Москве (в Туркмении нет по�
сольства Чехии). По словам председателя комите�
та по обороне и безопасности Палаты депутатов
(нижняя палата парламента Чехии) Яна Видима
(Jan Vidim), который был членом делегации, вла�
сти Туркмении разрешили вылет чешского воен�
ного самолета только после распоряжения прези�
дента страны Сапармурата Ниязова. РИА «Ново�
сти», 3.12.2006г.

– В ознаменование 15 годовщины независимо�
сти страны и отмечаемой в ночь на 20 окт. священ�
ной для мусульман Ночи Всемогущества (Гадыр
Гиджеси) Президент Туркмении подписал два
Указа – «О помиловании в честь священной Га�
дыр гиджеси лиц, осужденных к лишению свобо�
ды» и «О помиловании иностранных граждан, со�
вершивших преступления на территории Туркме�
нии».

В документах, опубликованных во вторник в
центральных газетах, сообщается, что это реше�
ние принято «в соответствии с незыблемыми
принципами милосердия и гуманизма, провозгла�
шенными священной Рухнама и завещанными
нам великими предками, последовательно осу�
ществляемой Туркменским государством полити�
кой добра, человеколюбия и справедливости».
Амнистия стала главным вопросом повестки дня
проведенного в понедельник заседания кабинета
министров, на которое были приглашены руково�
дители правоохранительных и военных структур
страны.

Как сообщил президент, в нынешнем юбилей�
ном году из мест заключения будут освобождены
10 тыс. 56 чел., в т.ч. все женщины, отбывающие
наказание, а также иностранцы – 253 гражданина
11 зарубежных государств. Подчеркнув, что все
они должны вернуться домой уже 19 окт., глава го�
сударства поручил хякимам велаятов и этрапов
(главам областей и районов) наряду с работника�
ми правоохранительных органов позаботиться о
трудоустройстве попадающих под амнистию зе�
мляков и помочь им адаптироваться на местах.
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Впервые в тек.г. из мест заключения будут
освобождены 8 чел., приговоренных к лишению
свободы за участие в террористическом акте, со�
вершенном 25 нояб. 2002г. с целью государствен�
ного переворота. «Пусть этот гуманный шаг со
стороны государства послужит укреплению в
туркменском обществе его исконно высоких нрав�
ственных ценностей, пусть весь мир знает, что на
благословенной туркменской земле нет, и никогда
не будет места злу и насилию», – сказал С.Ниязов.

В ходе заседания правительства председатель
соответствующей Государственной комиссии –
министр национальной безопасности Гельдыму�
хаммед Аширмухаммедов доложил об уже проде�
ланной работе. Как сообщил министр, с каждым
из освобождаемых заключенных проведена инди�
видуальная беседа. Люди искренне раскаиваются
в содеянном и твердо решили встать на путь ис�
правления. Государству добровольно возвращены
похищенные из его казны 36 млрд. манатов и 400
тыс.долл. Все эти средства перечислены на спе�
циальные счета Центрального банка Туркмении.
Глава государства распорядился перечислить все
возвращенные денежные средства на счет Мечети
духовности Туркменбаши в Кипчаке и велаятские
мечети. Акция помилования лиц, преступивших
закон и приговоренных к лишению свободы, еже�
годно осуществляется в Туркмении в ознаменова�
ние Ночи Всемогущества, начиная с 1999г. Интер�
факс, 17.10.2006г.

– 1 июня в первой половине дня член цен�
трального военного совета, начальник Генштаба
Народно�освободительной армии Китая (НОАК)
генерал Лян Гуанле в Пекине встретился с делега�
цией министерства обороны Туркменистана, во
главе с первым замминистром генералом Атабае�
вым.

В ходе встречи Лян Гуанле отметил успешное
развитие дружественных отношений между Кита�
ем и Туркменистаном и благополучное сотрудни�
чество между армиями двух стран. Он подчеркнул,
что китайская сторона уделяет серьезное внима�
ние развитию китайско�туркменских отношений,
рассматривая Туркменистан в качестве важного
партнера в Центральной Азии. Одновременно,
Китай намерен совместно с Туркменистаном при�
лагать общие усилия к реализации единства мне�
ний, достигнутого руководителями двух стран в
вопросах развития отношений дружбы и сотруд�
ничества между Китаем и Туркменистаном, а так�
же армиями обеих стран.

Генерал Атабаев в ответной речи сказал, что
Туркменистан высоко оценивает путь мирного ра�
звития, которого придерживается Китай, и восхи�
щается достижениями Китая в экономическом
строительстве и других областях. Межармейское
сотрудничество двух стран отвечает требованиям
эпохи, и Туркменистан готов внести новый вклад
в развитие двусторонних дружественных отноше�
ний. Синьхуа, 2.6.2006г.

– В ходе состоявшегося в минувшую пятницу
расширенного заседания Кабинета министров
Туркмении, которое транслировалось по нацио�
нальному телевидению, президент Сапармурат
Ниязов подписал постановление «О мерах по реа�
лизации Договора о всеобъемлющем запрещении
ядерных испытаний». «Этим документом, – под�
черкнул президент, – подтверждается привержен�
ность Туркмении инициативам и усилиям между�

народных организаций, в первую очередь ООН по
обеспечению режима нераспространения оружия
массового поражения и запрещению ядерных ис�
пытаний».

«Туркмения будет и впредь самым активным
образом участвовать в деятельности международ�
ного сообщества по укреплению мира и стабиль�
ности», – заявил С.Ниязов.

Основываясь на принятых международных
обязательствах и в целях практического осущест�
вления вышеназванного Договора, принятого Ге�
нассамблеей ООН 10 сент. 1996г., президент опре�
делил Научно� исследовательский институт сейс�
мологии министерства строительства и промы�
шленности строительных материалов республики
в качестве национального органа Туркмении по
реализации положений Договора о всеобъемлю�
щем запрещении ядерных испытаний, связанных
с созданием и функционированием на территории
страны сейсмологической станции, входящей в
международную систему мониторинга.

Такие станции, позволяющие с большой точ�
ностью фиксировать колебания земной поверхно�
сти, используются как для решения задач в рамках
Договора о всеобъемлющем запрещении ядерных
испытаний, так и для гражданских целей, в пер�
вую очередь, для сбора и анализа информации о
землетрясениях в различных регионах мира. Ин�
терфакс, 13.5.2006г.

– Туркменские пограничники совместно с со�
трудниками министерства нацбезопасности изъя�
ли за последнюю неделю 34 кг опиума и 2 кг геро�
ина, сообщил президент страны Сапармурат Ния�
зов. «Свой вклад в укрепление обороноспособно�
сти страны вносят наряду со всеми Вооруженны�
ми силами пограничники, которые самоотвер�
женно охраняют рубежи Отечества. Была задержа�
на крупная партия контрабанды наркотиков – 34
кг опиума и 2 кг героина, а также оружие», – ска�
зал С.Ниязов на совещании с членами кабинета
министров.

Он также призвал пограничников усиленно бо�
роться со случаями контрабанды нефти. «К сожа�
лению, все еще имеют место быть случаи контра�
банды на наших северных рубежах, где предметом
незаконного вывоза являются продукты нефтепе�
реработки. Используя существенную разницу в
цене на это востребованное сырье, местные жите�
ли пытаются нажить на этом нечестные деньги,
переправляя тайными путями топливо иностран�
ным покупателям», – отметил глава государства.
Интерфакс, 3.5.2006г.

– Государственная пограничная служба Турк�
мении получила в дар от правительства США тех�
нику, предназначенную для охраны границ на 838
тыс.долл. «Церемония передачи девяти джипов
УАЗ, трех водовозов ГАЗ, радио�и системного
оборудования состоялась 22 нояб.», – сообщается
в пресс�релизе, распространенном посольством
США в Туркмении.

«Техника и оборудование были предоставлены
Пограничной службе Туркмении в рамках Про�
граммы по экспортному контролю и безопасности
границ (EXBS), которая осуществляется Управле�
нием по сотрудничеству в вопросах экспортного
контроля Бюро по международной безопасности и
нераспространению государственного департа�
мента США», – говорится в сообщении. Интер�
факс, 23.11.2005г.
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– Президент Туркмении Сапармурат Ниязов
амнистирует более 8 тыс. туркменских заключен�
ных. Как передает Reuters, выступая по нацио�
нальному телевидению он заявил: «В наших тюрь�
мах находится 12,2 тыс. заключенных. Среди них
8145 раскаявшихся, и мы освободим их». Ниязов
не сообщил о судьбе диссидентов и бывших офи�
циальных лиц, содержащихся в тюрьмах. Амни�
стия будет приурочена к традиционной «Ночи все�
прощения» 26�27 окт. Она не коснется лиц, осуж�
денных за тяжкие преступления, и лиц, участво�
вавших в покушении на президента в 2002г. ИА
«Росбалт», 7.10.2005г.

Турция
– Прибывший с визитом генсекретарь НАТО

Яаап де Хооп Схеффер в ходе беседы 12 июня с за�
местителем премьер�министра и министром ино�
странных дел Турции Абдуллахом Гюлем сказал,
что НАТО поддерживает Турцию в борьбе против
терроризма. Генсекретарь НАТО сказал, что НА�
ТО считает турецкую антиправительственную Ра�
бочую партию Курдистана (РПК) «террористиче�
ской организацией».

А. Гюль сообщил генсекретарю НАТО о том,
что силы безопасности Турции в последние дни
непрерывно подвергаются нападениям. Он ска�
зал, что Турция решительно борется с террориз�
мом и надеется на получение поддержки со сторо�
ны НАТО и союзников. С начала весны тек.г.
большое число боевиков РПК пересекают границу
между Турцией и Ираком с севера Ирака, активи�
зировав нападения на военные объекты Турции на
востоке и юго� востоке страны. Силы безопасно�
сти Турции направили войска для ликвидации
боевиков. Синьхуа, 13.6.2007г.

– Генсекретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер во
вторник проведет переговоры Анкаре, на которых
намерен убедить руководство Турции пересмо�
треть принятое решение о прекращении поддерж�
ки военных программ Евросоюза. Он встретится с
премьером правительства Тайипом Эрдоганом,
главой МИД Абдуллахом Гюлем, министром обо�
роны Веджди Генюлем и начальником Генштаба
Яшаром Бююканытом, сообщает департамент ин�
формации внешнеполитического ведомства Тур�
ции. Визит генсека НАТО в Анкару ранее не пла�
нировался, отмечают наблюдатели. В сообщении
турецкого МИД целью визита называется «прове�
дение консультаций». Яап де Хооп Схеффер ре�
шил приехать в турецкую столицу после того, как
на прошлой неделе Анкара отозвала свои обяза�
тельства в рамках военной программы ЕС в знак
протеста против того, что не была включена в ме�
ханизм принятия решений, касающихся выработ�
ки Европейской политики в области безопасности
и обороны.

В рамках военной программы ЕС�2010 в состав
международных сил Евросоюза предусматрива�
лось выделение турецкой бригады специального
назначения, усиленной авиацией и кораблями, от�
мечает газета «Джумхуриет». Однако, по информа�
ции издания, это воинское формирование не было
включено в состав основных сил. По данным ди�
пломатических источников, на которые ссылается
газета Turkish Daily News, решение Анкары вызва�
ло беспокойство в НАТО и Евросоюзе, которые
считают его «преградой на пути предпринимаемых
ими усилий по выработке эффективной политики

трансатлантического сотрудничества».
В МИД Турции указывают, что возникшая про�

блема касается не Североатлантического альянса,
членом которого эта страна является более полув�
ека, а ЕС, пытающегося исключить Анкару из
процесса принятия любых решений. Турция явля�
ется кандидатом на вступление в Евросоюз. Пере�
говоры о ее вхождении в эту региональную орга�
низацию были начаты в окт. 2005г. и, по прогно�
зам, могут продлиться 10�15 лет.

«Наш выход (из военных программ ЕС) не име�
ет никакого отношения к НАТО. Мы даже не ин�
формировали Североатлантический альянс о при�
нятом решении», – цитирует Turkish Daily News
неназванные источники в турецком МИД. В дип�
ведомстве также подчеркнули, что Турцию больше
беспокоят вопросы собственной безопасности,
нежели обязательства в рамках Евросоюза. В по�
следние дни в Турции резко активизировали тер�
рористическую деятельность боевики сепаратист�
ской Рабочей партии Курдистана (РПК).

На юго�востоке страны от взрывов на минах,
заложенных курдскими сепаратистами, погибли
более десяти военнослужащих. В регионе прово�
дятся широкомасштабные армейские операции
против отрядов РПК, которые, как считается,
проникают на турецкую территорию из сопре�
дельного Северного Ирака. Вопрос противодей�
ствия терроризму, как ожидается, будет обсужден
на встречах турецкого руководства с генсеком НА�
ТО. Он будет в центре внимания специальной
встречи главы правительства с руководством сило�
вых ведомств Турции, которое состоится в тот же
день в Анкаре. РИА «Новости», 12.6.2007г.

– Турция вывела свою бригаду особого назна�
чения из состава международных сил Евросоюза
Eufor. Она уведомила об этом штаб�квартиру ЕС в
Брюсселе, сообщает в четверг турецкая газета «Са�
бах». По утверждению издания, принятое решение
стало ответом Анкары на отказ командования Eu�
for признать за турецкой стороной право на упра�
вление миротворческими подразделениями Евро�
союза, несмотря на поддержку турками операций
Евросоюза в различных точках планеты, в частно�
сти в Боснии и Герцеговине и в Конго. «Впервые в
истории ЕС из состава его международных сил
полностью выводится бригада одной из стран,
усиленная авиацией и кораблями», – пишет «Са�
бах». «Этим жестом Анкара дает понять, что Тур�
ция больше не выделит свою специально сформи�
рованную бригаду для проведения операций под
руководством Евросоюза», – отмечает газета.

По информации «Сабах», решение турецкой
стороны вызвало шок в Брюсселе. По ее данным,
для урегулирования возникшего кризиса на буду�
щей неделе в Анкару прибудет генсекретарь НАТО
Яап де Хооп Схеффер. Газета также отмечает, что
на принятии Анкарой решения о выводе своей
бригады из состава международных сил Eufor ска�
залось невыполнение Евросоюзом своих обяза�
тельств, в т.ч. в вопросе подписания соглашения с
Турцией о сотрудничестве в области безопасно�
сти. Официальные лица в Анкаре пока никак не
прокомментировали публикацию «Сабах». РИА
«Новости», 7.6.2007г.

– На рассмотрение парламента Турции пере�
дан законопроект, наделяющий правоохранитель�
ные органы страны чрезвычайными полномочия�
ми для противодействия терроризму и преступно�
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сти. Он подготовлен правящей Партией справед�
ливости и развития (ПСР), которую возглавляет
премьер Тайип Эрдоган, сообщает в пятницу теле�
компания CNN�Turk. В случае принятия законо�
проекта, у всех местных граждан будут в обяза�
тельном порядке снимать отпечатки пальцев при
обращении в полицию за получением водитель�
ских прав, паспорта, лицензии на оружие, а также
при трудоустройстве в частные охранные компа�
нии. Как сказано в сообщении, дактилоскопиче�
скую регистрацию будут также проходить ино�
странцы, обращающиеся к властям Турции за
гражданством, и граждане других государств, если
это посчитают необходимым в турецких правоох�
ранительных органах. Все отпечатки пальцев бу�
дут храниться в специальном электронном архиве
80 лет.

Законопроект предоставляет турецкой поли�
ции практически неограниченные полномочия
при ведении работы по профилактике преступле�
ний и сборе соответствующей информации, отме�
чает телеканал. Турецкие полицейские также по�
лучат право применять силу без предупреждения в
отношении лиц, которые отказываются выпол�
нять их требования, и транспортных средств, во�
дители которых игнорируют указания стражей по�
рядка. Они вправе задерживать всех, кто отказы�
вается называть свое имя, или не имеет при себе
документов, удостоверяющих личность.

Выступить с подобной инициативой власти
Турции побудила резкая активизация террористи�
ческой деятельности курдских сепаратистов нака�
нуне досрочных парламентских выборов в стране,
намеченных на 22 июля. 22 мая в столице страны
Анкаре у входа в торговый центр террорист�смерт�
ник совершил взрыв, в результате которого, по
официальным данным, погибли шесть человек и
121 получили ранения. Среди пострадавших 11
граждан Пакистана. Вслед за терактом в турецкой
столице в ряде городов страны задержаны боевики
сепаратистской Рабочей партии Курдистана
(РПК), готовившие теракты. В г.Адана на юге Тур�
ции была обезврежена курдская активистка, кото�
рая планировала совершить взрыв на экспортном
нефтепроводе Баку�Тбилиси�Джейхан. У нее
изъяли 11,3 кг. пластиковой взрывчатки А�4, две
ручные гранаты и 12 взрывателей. РИА «Ново�
сти», 25.5.2007г.

– В столице Турции Анкаре во вторник откры�
лась восьмая международная выставка оружия
Idef�2007, в которой участвуют 450 местных и зару�
бежных компаний, производящих вооружение и
боевую технику. В церемонии открытия выставки
приняли участие глава турецкого правительства
Тайип Эрдоган и министры обороны ряда стран�
участниц. Всего в выставке участвуют представи�
тели 45 стран. Наиболее представительными, как
отмечают организаторы Idef�2007, являются деле�
гации страны�хозяйки, а также Германии и США.
Во время работы выставки, которая продлится до
25 мая, намечены переговоры турецких и зарубеж�
ных партнеров по вопросам налаживания военно�
технического сотрудничества и заключения кон�
трактов на поставки оружия. Idef входит в десятку
крупнейших в мире ярмарок оборонной промы�
шленности. Она проводится раз в два года под эги�
дой министерства национальной обороны Турции
и Фонда поддержки и развития вооруженных сил.
РИА «Новости», 20.5.2007г.

– Турция ответила отказом на просьбы США
разрешить авиации, дислоцированной на амери�
кано�турецкой авиабазе Инджирлик (Incirlik), со�
вершать учебные полеты в новом районе Среди�
земного моря и над ее территорией в ночное вре�
мя. «Турция посчитала просьбы командования
ВВС США не соответствующими соглашениям,
которые подписаны с американской стороной», –
сообщает телекомпания CNN�Turk со ссылкой на
свои источники. Отмечает телеканал, они выходят
за рамки действующего между Турцией и США со�
глашения о совместной обороне.

База Инджирлик в окрестностях г.Адана на юге
Турции создана в 1954г. после подписания Анка�
рой и Вашингтоном соглашения о совместной
обороне. Она получила широкую известность в
1960г., когда вылетевший с нее американский са�
молет�шпион U�2 с пилотом Фрэнсисом Пауэр�
сом был сбит в районе Свердловска. По соглаше�
нию между Анкарой и Вашингтоном от 1980г., в
Инджирлике до марта 2003г. размещалось коман�
дование 39йтактической группы ВВС США.

На базе в свое время дислоцировались 100 бое�
вых самолетов, которые после первой войны в
Персидском заливе (с 1991г.) использовались для
проведения операции «Разведка с севера» по кон�
тролю «бесполетных зон» Ирака. В январе этого
года после трехлетнего перерыва самолеты ВВС
США были вновь переброшены на базу Инджир�
лик. По сообщениям местных СМИ, туда были пе�
редислоцированы из Европы истребители�бом�
бардировщики F�16, самолет дальнего радиолока�
ционного обнаружения и управления авиацией
AWACS, заправщики и транспортные самолеты.
РИА «Новости», 28.3.2007г.

– Максимальный срок хранения государствен�
ных секретов в Турции не будет превышать 75 лет.
Это предусматривает проект закона «О государ�
ственной тайне», который передан на рассмотре�
ние правительства Турции, сообщают местные
СМИ. В законопроекте заново определяются пе�
речень сведений, относящийся к понятию «госу�
дарственная тайна», порядок их засекречивания,
хранения секретных документов, а также обязан�
ности и ответственность лиц, имеющих к ним до�
ступ.

Определять сведения, составляющие государ�
ственную тайну, на основе предложений минюсти�
ции, внутренних и иностранных дел, а также обо�
роны будет специальный совет, созданный из
представителей этих ведомств, отмечает газета «Ра�
дикал» (Radikal). По данным издания, свои пред�
ложения по засекречиванию информации, касаю�
щейся деятельности государственных структур, со�
вету могут вносить глава правительства, министры,
начальник генерального штаба турецкой армии,
члены Совета национальной безопасности.

В законопроекте отмечается, что документы,
для которых не определен срок секретности, будут
рассекречиваться по истечении 50 лет. В ныне
действующем в Турции законе не определен срок
хранения секретных документов и сведений, отно�
сящихся к государственной тайне. Единственно,
что он регламентирует – хранение в течение 10 лет
в засекреченном виде протоколов закрытых засе�
даний парламента.  РИА «Новости», 1.3.2007г.

– Из 26 стран�членов НАТО Турция больше
других тратит средства на приобретение новой во�
енной техники, опережая США.
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Как свидетельствуют данные специального до�
клада НАТО, обнародованного в Брюсселе, на
2004г. на закупку военной техники и воинского
снаряжения Турция выделила 34,4% средств на�
ционального оборонного бюджета, США – 26,1%,
Норвегия – 23,9%, Франция – 23,6%, Великобри�
тания – 22,4%.

Меньше всего на эти нужды из стран НАТО
расходуют Бельгия (5,4%), Италия (7,9%) и Люк�
сембург (8,7%). В целом по объему военного бю�
джета среди стран альянса первую позицию зани�
мают США – 3,8% ВВП. Далее следуют Турция и
Греция (по 3%), Франция и Болгария (по 2,4%),
Великобритания (2,3%), Румыния (2%). Осталь�
ные члены альянса расходуют на поддержание
обороноспособности менее 2% ВВП. РИА «Ново�
сти», 4.1.2007г.

– Турция закупит у США 100 истребителей пя�
того поколения F�35 Joint Strike Fighter (JSF) на 10
млрд.долл. Решение об этом принято Исполкомом
оборонной промышленности страны, сообщает в
среду телекомпания NTV. Выбором истребителей
F�35 JSF Турция дала понять, что отказывается от
участия в общеевропейском проекте создания
единого истребителя «Тайфун» (Typhoon), ком�
ментируют решение турецких властей аналитики.
Истребитель F�35 JSF планируется принять на во�
оружение в 2012г.

Поставки в Турцию первого единого ударного
истребителя ожидаются не раньше 2015г. В проек�
те производства F�35 JSF американской компани�
ей Lokhееd Martin участвует консорциум из девяти
стран – США, Великобритании, Италии, Нидер�
ландов, Турции, Канады, Австралии, Норвегии и
Дании. В нем принимают участие израильские и
бельгийские компании. Начало реализации этой
программы, предусматривающей производство
3,3 тыс. самолетов, было положено в 2001г. Ее об�
щая стоимость оценивается в 245 млрд.долл. РИА
«Новости», 13.12.2006г.

– Россия и Турция подписали соглашение о
присоединении ВМФ РФ к международной опе�
рации «Черноморская гармония». Об этом сооб�
щили в Главном штабе ВМФ. «Соглашение о при�
соединении России к международной операции
по предотвращению угрозы терроризма и оружия
массового поражения на Черном море «Черно�
морская гармония» подписали главком ВМФ РФ
Владимир Масорин и главком ВМС Турции ар�
мейский адмирал Йенер Караханоглу», – отметил
собеседник агентства.

Операция «Черноморская гармония» прово�
дится ВМС Турции с 1 марта 2004г. Как сообщил
15 сент. вице�премьер – министр обороны РФ
Сергей Иванов, «главная задача этой операции –
постоянный мониторинг за торговыми судами и
получение информации об их передвижениях для
выявления незаконной деятельности». Прайм�
ТАСС, 7.11.2006г.

– Сепаратистская Рабочая партия Курдистана
(РПК) объявила о «моратории» на вооруженное
противостояние с Турцией. Он начнет действовать
с 1 окт. Решение о прекращении противостояния
было принято Высшим исполнительным советом
РПК по инициативе лидера курдских сепарати�
стов Абдуллаха Оджалана, который отбывает по�
жизненное заключение в Турции. «Решение об
объявлении моратория принято с целью начала
решения курдской проблемы и демократического

процесса», – цитирует решение исполкома РПК
прокурдское агентство новостей «Евфрат» (Firat).
«Срок его действия будет зависеть от реакции на
эту инициативу официальной Анкары и до тех
пор, пока турецкая армия не будет предпринимать
агрессивных действий против РПК», – заявляют
сепаратисты.

Глава турецкого правительства Тайип Эрдоган
отверг прозвучавший на этой неделе призыв
Оджалана к РПК объявить о прекращении огня,
заявив, что никакого торга с террористами быть не
может. «Они сами должны добровольно сложить
оружие», – заявил премьер. Многолетний кон�
фликт Турции с РПК, добивающейся создания на
части ее территории так называемого «независи�
мого Курдистана», привел к гибели 37 тыс.чел. Ту�
рецкие власти отказываются вступать в диалог с
сепаратистами и намерены покончить с РПК си�
ловыми методами. РИА «Новости», 30.9.2006г.

– В Стамбуле прошло девятое заседание стран�
участниц Конференции специальных служб тюр�
коязычных государств – Азербайджана, Казахста�
на, Киргизии и Турции. Об этом агентству сооб�
щили в пресс�службе КНБ РК.

В ходе заседания были обсуждены организа�
ционно�практические меры по дальнейшей акти�
визации взаимодействия в борьбе с проявлениями
международного терроризма и религиозного эк�
стремизма, а также вопросы организации безопас�
ности международных транспортных коридоров и
международных сетей передачи энергии в регио�
не.

По итогам заседания конференции специаль�
ных служб тюркоязычных государств руководите�
ли делегаций подписали итоговый документ. В ка�
честве наблюдателей на заседании присутствовали
представители спецслужб России, Украины и
Туркменистана.

Как сообщалось ранее, протокол о создании
Конференции спецслужб тюркоязычных госу�
дарств подписан в Стамбуле 20 мая 1998г. В соот�
ветствии с данным протоколом заседания Конфе�
ренции проводятся ежегодно поочередно в госу�
дарствах – членах Конференции. Руководитель
спецслужбы принимающей стороны является ее
председателем на год. Программа очередной встре�
чи вырабатывается на основе принятых на пред�
ыдущем заседании решений. KZ�today, 13.9.2006г.

– Турция не будет направлять в Афганистан до�
полнительные отряды военнослужащих. Такое за�
явление, как передает агентство «Тренд» со ссы�
лкой на Associated Press, сделал 8 сент. начальник
Генерального штаба Вооруженных сил Турции
Яшар Буяканит. «Больше ни один солдат турецких
вооруженных сил не будет направлен в Афгани�
стан для борьбы с терроризмом. Мы не видим в
этом необходимости и считаем, что вопрос не под�
лежит дальнейшему обсуждению», – заявил гене�
рал Буяканит.

7 сент. 2006г. главнокомандующий объединен�
ными вооруженными силами HАТО в Европе
Джеймс Л.Джонс призвал страны�союзники на�
править подкрепление в южную часть Афганиста�
на, утверждая, что ближайшие несколько недель
станут решающими в борьбе с исламским движе�
нием «Талибан». Помощь в восстановлении Афга�
нистана оказывают 900 военнослужащих турецкой
армии. Отметим, что общественность Турции нео�
днократно выражала протест против участия воен�
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нослужащих страны в миротворческих миссиях за
границей. Несмотря на это, 6 сент. 2006г. турец�
кий парламент одобрил предложение правитель�
ства страны о направлении турецких военнослу�
жащих в Ливан для участия в миротворческой опе�
рации под эгидой ООH. ИА Regnum, 8.9.2006г.

– Турция приобретает у США 50 авиационных
крылатых ракет Slamer, предназначенных для по�
ражения целей за пределами зоны действия ПВО,
сообщил глава турецкого военного ведомства Вед�
жди Генюль (Vecdi Gonul). Стоимость сделки оце�
нивается в 139 млн.долл., уточнил он. «Турция и
США достигли договоренности в вопросе заклю�
чения контракта. Ведутся переговоры по вопросу
условий оплаты ракет», – цитирует министра обо�
роны Турции газета New Anatolian. «Оснащение
ВВС крылатыми ракетами повышенной дальности
повысит их эффективность по поражению воз�
душных и наземных целей, создаст стратегические
преимущества для Турции и увеличит ее возмож�
ности сдерживания», – отметил турецкий воен�
ный министр. Он сообщил, что агентство по со�
трудничеству в области обороны и безопасности
США (DSCA) уже запросило у конгресса разреше�
ние на продажу Турции крылатых ракет. О заявке
Турции на приобретение 50 крылатых ракет Slam�
er и необходимого оборудования стало известно в
мае этого года.

В случае подписания двустороннего соглаше�
ния генеральным подрядчиком на производство
для Турции ракет станет корпорация Boeing. Авиа�
ционные крылатые ракеты AGM�84K Slam�er
(Standoff Land Attack Missiles�Expanded Response),
принятые на вооружение армии США в 1999г.,
предназначены для поражения надводных кора�
блей в море и в местах стоянки, а также малых
сильнозащищенных наземных целей без захода в
зону действия ПВО противника. Основными но�
сителями ракет являются самолеты палубной
авиации. Разработан вариант их использования в
корабельных ракетных комплексах, а также с са�
молетов наземного базирования.  РИА «Новости»,
10.8.2006г.

– Турция, располагающая второй по численно�
сти армией в НАТО после США, планирует значи�
тельно ее сократить, объявил новый начальник
генштаба вооруженных сил страны генерал Яшар
Бююканыт (Yasar Buyukanit). «К 2014г. сухопутные
войска будут сокращены на 20�30%», – отметил
военачальник в статье, опубликованной в авгу�
стовском номере журнала «Оборона и Авиация».
Он поступил в продажу. «Новая структура сухо�
путных войск предполагает, что они будут меньше
по численности, но более качественными, мо�
бильными, боеспособными и оснащенными со�
временным оружием и боевой техникой», – гово�
рится в статье. «Основными целями сухопутных
войск в современных условиях являются устране�
ние обычных (вне рамок ОМУ) рисков и угроз, не�
прерывное ведение боевых действий в любых
условиях и в любое время суток, принятие более
быстрого решения, чем противник», – считает но�
вый главком турецкой армии.

Численность вооруженных сил в Турции соста�
вляет 800 тыс. чел. Основным их видом являются
сухопутные войска, которые насчитывают 480 тыс.
личного состава. Они состоят из четырех полевых
армий (Первая, Вторая, Третья, Эгейская), двух
отдельных армейских корпусов (на Кипре и в Ан�

каре), учебного и тылового командований, а также
командования военных академий. Расходы Тур�
ции на оборону, по данным Всемирного банка, со�
ставляют 11,8 млрд.долл. – 4,9% ВНП страны.
РИА «Новости», 9.8.2006г.

– Турция и Греция открывают «горячую ли�
нию» между военными ведомствами двух стран.
Соглашение о ее создании в Стамбуле подпишут
главы МИД соседних государств Абдуллах Гюль
(Abdullah Gul) и Дора Бакоянни (Dora Bakoyannis).
«Горячая линия» будет действовать между базами
ВВС двух стран в Эскишехире (Турция) и Ларисса
(Греция). Договоренность о ее создании была до�
стигнута в начале этого года по решению премье�
ров Турции и Греции между главкомами ВВС для
оперативного регулирования конфликтных ситуа�
ций, возникающих в небе над Эгейским морем.

Ускорению процесса создания «горячей ли�
нии» способствовал инцидент в мае, когда в небе
над Эгейским морем столкнулись истребители
ВВС Турции и Греции F�16. На переговорах глав
МИД Турции и Греции в Стамбуле обсуждаются
двусторонние отношения и спорные между двумя
странами вопросы, о границе территориальных
вод в Эгейском море. Накануне визита в Турцию
Бакоянни выступила с инициативой их урегулиро�
вания в международном суде в Гааге. РИА «Ново�
сти», 10.6.2006г.

– Крупнейший тендер на закупку Турцией
ударных вертолетов нового поколения будет за�
вершен в течение 2006г., сообщил глава Департа�
мента оборонной промышленности страны Мурад
Баяр (Murad Bayar). Проект, оцениваемый в 2,5�3
млрд.долл., предусматривает приобретение для
нужд турецких вооруженных сил 91 боевого верто�
лета. «Работы, связанные с проектом закупок
ударных вертолетов, продолжаются высокими
темпами. Мы планируем завершить тендер в тече�
ние этого года», – сказал Баяр. По его словам, де�
легация департамента в конце апр. побывала в
России, где посетила завод компании «Камов»,
участвующей в турецком вертолетном тендере.

Российская сторона предлагает туркам ударно�
штурмовой вертолет Ка�52�А, который полностью
отвечает требованиям турецкой армии и дешевле
западных аналогов. В случае выбора этого верто�
лета Россия обещает оказать помощь Турции в
создании собственной вертолетной промышлен�
ности и наладить совместное производство верто�
летов, предусматривающее возможность их прода�
жи в третьи страны. В тендере также участвуют
французская, итальянская и южноафриканская
компании. Турция безуспешно пытается реализо�
вать программу оснащения вооруженных сил бое�
выми вертолетами нового поколения с 1997г.

В 2000г. первый вертолетный тендер на постав�
ки 50 вертолетов выиграла одна из американских
компаний, однако переговоры с ней в мае 2004г.
зашли в тупик из�за разногласий в вопросах цены
на боевые машины, передачи технологии и лицен�
зии на поставки вертолетов. Тогда же Анкара от�
менила торги и объявила о проведении новых. В
конце пред.г. от участия в тендере отказались две
крупнейшие американские компании�производи�
тели вертолетной техники. Они мотивировали
свой отказ тем, что законодательство США не пре�
дусматривает выдачи предварительной лицензии
на поставки вооружений за рубеж. Получить ее
возможно лишь после подписания контракта, а
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также одобрения сделки Пентагоном и Конгрес�
сом США. РИА «Новости», 2.5.2006г.

– Правительство Турции передало на утвер�
ждение парламента проект закона о борьбе с тер�
рором, значительно расширяющий понятие «тер�
роризм». Наряду с преступлениями, которые во
всем мире квалифицируются как терроризм, к
аналогичным деяниям, согласно законопроекту, в
Турции теперь относятся: проституция, контра�
банда и торговля людьми, наркотиками и оружи�
ем, подделка кредитных карт, загрязнение окру�
жающей среды, взлом компьютерных систем,
умышленное убийство и препятствование получе�
нию образования.

Новый закон ограничивает права на защиту за�
держанных и находящихся под стражей, но в то же
время предоставляет правоохранительным орга�
нам больше полномочий, в т.ч. для ведения слеж�
ки и прослушивания. Кроме того, он разрешает
полиции применять огнестрельное оружие против
лиц, которые не выполняют приказ прекратить
сопротивление и сдаться. Предусмотрено также
уголовное преследование лиц, публикующих в
прессе воззвания и заявления террористических
организаций, а также «пропагандирующих их
идеи». Кроме того, законопроект предусматривает
крупные штрафы в отношении печатных изданий
и приостановление выпуска газет на срок до 15
дней.

Вице�премьер Турции, министр иностранных
дел Абдуллах Гюль (Abdullah Gul), выступая во
вторник в парламенте, заявил что «цель выработки
нового закона о противодействии террору – отде�
лить граждан от террористов». «Ни у кого не дол�
жно быть сомнений в том, что правительство пой�
дет на малейшие послабления в борьбе с террориз�
мом. Перед нами враг, террористическая группи�
ровка (сепаратистская Рабочая партия Курдиста�
на), которая всячески пытается саботировать про�
цесс нашего развития», – цитирует слова Гюля га�
зета «Джумхуриет» (Cumhuriyet). «Мы будем са�
мым решительным образом противодействовать
всем, кто нам противостоит. Наша главная цель –
обеспечить безопасность свободы и демократии»,
– заявил турецкий вице�премьер.

Законопроект может вызвать резкую критику в
Евросоюзе. «Правительство приняло одно из са�
мых проблемных решений в процессе евроинте�
грации, расширив понятие преступлений, подпа�
дающих под терроризм», – комментирует в среду
проект закона газета «Миллиет» (Milliyet). «Зако�
нопроект возвращает страну ко временам чрезвы�
чайного положения, когда закрывали газеты под
предлогом пропаганды сепаратизма», – пишет
другое ведущее издание «Радикал» (Radikal). Газе�
та отмечает, что ужесточением наказаний за сво�
боду мысли турецкие власти делают шаг назад в
реализации политики защиты прав человека. «Од�
ной из важнейших перемен в процессе евроинте�
грации Турции была отмена пресловутой восьмой
статьи закона о борьбе с терроризмом, каравшей
за пропаганду сепаратизма. Ряд положений нового
законопроекта очень ее напоминает», – пишет
«Радикал». РИА «Новости», 19.4.2006г.

– Большинство турок не доверяют США и вы�
ступают против проведения американцами воен�
ных операций в отношении Ирана и Сирии, сви�
детельствуют итоги социологического опроса,
проведенного Международным комитетом страте�

гических исследований (USAK). Согласно резуль�
татам опроса, оглашенным в Анкаре, 52% турок
выступают за немедленный вывод войск США из
Ирака, а 22% – в течение года. «По мнению 92%
респондентов, после оккупации Ирака со стороны
США никаких позитивных перемен там не про�
изошло, а 59% считают, что не видят разницы
между режимом Саддама Хусейна и администра�
цией США», – отмечается в исследовании. На во�
прос социологов, какую цель США преследуют в
Ираке, 80% участников опроса ответили, что аме�
риканцы вторглись в эту страну из�за нефти. 71%
респондентов сообщили, что США хотят развязать
в Ираке гражданскую войну. Абсолютное боль�
шинство турок высказались против применения
силы США в отношении соседних Ирана и Сирии
– 94% и 95% респондентов соответственно. Опрос
проводился в середине марта в пяти крупнейших
городах Турции (Анкара, Стамбул, Измир, Бурса
Адана) среди 2,5 тыс.чел., сообщили авторы ис�
следования. РИА «Новости», 23.3.2006г.

– Германия поставит Турции почти 300 танков
«Леопард�2». В министерстве обороны ФРГ РИА
Новости подтвердили, что сегодня в Берлине сто�
роны подписали договор о поставке Турции 298
танков. «Это полностью отвечает имеющимся
между Германией и Турцией договорам, в т.ч. с
учетом их совместного участия в НАТО», – сказал
собеседник. Он уточнил, что планируется поста�
влять боевые машины, которые находились в ре�
зерве бундесвера и не использовались.

Турция также попросила Берлин модернизиро�
вать те танки, которые уже есть на вооружении ту�
рецкой армии. В 1999г. спор о возможности эк�
спорта вооружений в Турцию привел к тяжелей�
шему кризису в правящей коалиции социал�демо�
кратов и «зеленых» в Германии. Тогда запланиро�
ванные поставки тыс. танков «Леопард�2» на 7
млн. евро провалились из�за сопротивления «зеле�
ных». РИА «Новости», 8.11.2005г.

– Тендер на поставку 50 боевых вертолетов (1,5
млрд.долл.) для турецких вооруженных сил пере�
несен по техническим причинам с июня на сен�
тябрь 2005г. В тендере, наряду с «Рособоронэк�
спортом», принимают участие фирмы Италии
(Agusta), США (Bell Helicopter, Boeing, Sikorsky),
Франции (Eurocopter) и ЮАР (Denel). www.econo�
my.gov.ru, 27.10.2005г.

– Совет национальной безопасности (СНБ)
Турции утвердил новую стратегию безопасности
страны, которую также называют «секретной кон�
ституцией государства». В Документе о политике в
области национальной безопасности, как офи�
циально называется стратегия, учтены новые вну�
тренние и внешние реалии, в частности начало пе�
реговоров Анкары с Евросоюзом о вступлении в
эту организацию в качестве полноправного члена,
сообщает телекомпания NTV.

Стратегия национальной безопасности, кото�
рую в Турции еще называют «Красной книгой»,
готовилась более года рабочей группой из предста�
вителей секретариата СНБ, генерального штаба,
Национальной разведывательной организации
(МИТ) и правительства. В ней дается характери�
стика внешних и внутренних угроз безопасности
Турции.

К основным угрозам внутренней безопасности
СНБ относит исламский радикализм, сепаратизм
и деятельность левацких группировок. Главной
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внешней угрозой для Турции является междуна�
родный терроризм. В стратегии содержится поло�
жение о том, что Турция будет квалифицировать в
качестве повода к войне расширение Грецией гра�
ницы территориальных вод в Эгейском море до 12
миль с нынешней шестимильной зоны. РИА «Но�
вости», 25.10.2005г.

Уганда
– 14 сент. группа, состоящая из 40 боевиков

LRA (Lord’s Resistance Army), впервые пересекла
Белый Нил в Судане и к западу от реки совершила
рейд по населенным пунктам (ВВС). В течение
многих лет правительство в Хартуме поддержива�
ло LRA (у которой были базы на юге Судана), а
Уганда поддерживала Джона Гаранга. Но после
окончания гражданской войны в фев. этого года
Хартум перестал поддерживать LRA, и угандий�
ские войска получили право преследовать LRA и
на территории Судана.

Позднее боевики были вынуждены переме�
ститься в ДРК из�за активных действий, которые
развернули против них угандийские войска совме�
стно с силами из Судана на территориях к востоку
от Белого Нила. Угандийские военные заявили,
что боевики бежали в ДРК двумя группами, одну
из которых возглавляет второй по значимости че�
ловек в LRA Винсент Отти (Vincent Otti) (ВВС).
Лидер LRA Джозеф Кони, как предполагается, на�
ходится в Судане, в 40 км. к северу от красной ли�
нии – рубежа на суданской территории, до кото�
рого правительство Судана разрешило угандий�
цам преследовать LRA, впоследствии линия ото�
двигалась дальше и территория становилась боль�
ше (Sapa).

29 сент. Мусевени заявил, что, если конголезцы
совместно с Миссией ООН в ДРК (фр. аббревиа�
тура MONUC) не смогут разоружить LRA, Уганда
направит контингент своих войск в ДРК для борь�
бы с повстанцами. Специальный представитель
ООН в ДРК Уильям Лейси Свинг (William Lacey
Swing) заявил, что вторжение Уганды будет неза�
конным. Киншаса предложила ООН ввести санк�
ции против правительства Мусевени. Сохраняется
возможность того, что свои войска в ДРК может
отправить и Руанда – для разоружения боевиков
хуту, которые приняли участие в геноциде 1994г. и
находятся в ДРК вдоль границы с Руандой (BBC).

Международный Уголовный Суд в Гааге издал
первые 5 ордеров на арест лидеров LRA. Это реше�
ние фактически положило конец мирным перего�
ворам между LRA и правительством в Кампале
(ВВС). Уганда призвала Судан арестовать Кони,
который, предположительно, там скрывается
(SABC News).

В конце окт. стало известно о том, что боевики
LRA на севере Уганды совершили нападение на
сотрудников гуманитарной организации Oxfam, 2
чел. погибли. Организация временно приостано�
вила работу в регионе. Несколько дней спустя в
Судане недалеко от границы с Угандой боевиками
LRA были убиты два сапера. В последующие неде�
ли нападения на работников гуманитарных орга�
низаций продолжились (Sapa, IRIN, BBC).

18 сент. правозащитная организация Human
Rights Watch выступила с докладом, в котором го�
ворился, что угандийская армия Народные силы
обороны Уганды (Ugandan Peoples’ Defence For�
ces, UPDF), как и LRA, несут ответственность за

массовое насилие на севере страны. По мнению
HRW, правительство Мусевени не может устано�
вить дисциплину в армии, и солдаты в лагерях бе�
женцев избивают, насилуют и убивают граждан.
Дела о злоупотреблениях военнослужащих не до�
водятся до суда, и эти преступления, по мнению
организации, еще больше увеличивают ненависть
жителей севера к правительству в Кампале. В до�
кладе военнослужащим также ставится в вину то,
что часто они не проводят патрулирование и спа�
саются бегством во время рейдов LRA. HRW приз�
вала США увязать оказание военной помощи
Уганде с соблюдением прав человека в стране.

24 окт. решением президента Мусевени в стра�
не была проведена реформа вооруженных сил: ар�
мия Ugandan People’s Defence Forces (UPDF) была
разделена на несколько отдельных наземных и
воздушных подразделений, а также были проведе�
ны кадровые перестановки в руководстве, многие
генералы, близкие Мусевени, получил повыше�
ние. Изменения вступили в силу немедленно. За
последние месяцы угандийские вооруженные си�
лы подвергались серьезной критике за их неспо�
собность противостоять нападениям LRA на севе�
ре страны. Но ряд наблюдателей в стране предпо�
лагает, что причиной такой реформы армии стало
желание Мусевени установить тесный альянс с си�
ловиками в преддверии выборов (AFP).

26 сент. в Уганде ООН было организовано пу�
бличное уничтожение 3 тыс. ед. стрелкового ору�
жия; планируется уничтожить еще порядка 50 тыс.
ед. Основная цель акции – не допустить, чтобы
оружие, собранное и захваченное в результате опе�
раций армией Уганды, больше не попало в руки
боевиков. В стране 2 проблемных с этой точки зре�
ния региона – это север страны, где идет война с
LRA, и район Карамоджа (Karamoja), где происхо�
дят столкновения из�за скота, воды и доступа к ре�
сурсам.

14 нояб. в Уганде был арестован оппозицион�
ный лидер Кизза Бесигье (Kizza Besigye), который
несколько недель назад возвратился из доброволь�
ной ссылки в ЮАР. Там он находился с 2001г., по�
сле того как потерпел поражение на президент�
ских выборах. Политик заявлял, что будет участво�
вать в намеченных на март 2006г. выборах прези�
дента страны. Официально Бесигье обвиняется в
измене Родине, террористической деятельности и
изнасиловании. В Кампале полиция использовала
дубинки и слезоточивый газ для разгона демон�
страции сторонников Бесигье, впоследствии все
митинги оппозиции были запрещены. Арест глав�
ного соперника действующего лидера вызвал кри�
тику гуманитарных организаций и США. Между
тем, 20 нояб. Мусевени официально объявил, что
будет снова баллотироваться на выборах в марте
2006г. А. Чумаков. www.af�ro.com, 20.11.2005г.

– В конце июля представительство ООН в ДРК
обвинило Уганду в предоставлении территории
для формирования конголезских повстанческих
групп. Представители различных группировок,
действующих на востоке ДРК (провинции Север�
ная Киву и Итури) в Кампале (столице Уганды)
подписали документ о создании Революционного
движения Конго (Congolese Revolutionary Move�
ment, фр. аббревиатура MRC) (ВВС). Цель движе�
ния – борьба за права граждан в провинциях Иту�
ри и Северная Киву. Есть сведения, что повстанцы
участвовали в военных преступлениях против
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граждан ДРК. Угандийские власти заявляют, что
выходцы из Конго обращались с просьбой к Уган�
де содействовать их участию в работе властных
структур, поскольку нынешнее правительство
ДРК вместе с миротворцами ООН их притесняет
(BBC, CNN). В конце авг. угандийское правитель�
ство под давлением ООН и правительства ДРК
объявило 6 конголезских граждан персонами нон
грата, а 15 других повстанцев покинули Уганду ра�
нее (Reuters).

Миссия ООН в ДРК призвало правительство
этой страны разоружить и выслать антиправитель�
ственные группировки Уганды, обосновавшиеся
на востоке ДРК. Эти группировки состоят из
представителей народности хуту Уганды, которые
скрылись в ДРК, совершив массовую резню в
1994г. В ДРК они занимаются поджогам и грабе�
жами (Xinhua).

24 авг. Всемирный фонд по борьбе со СПИ�
Дом, туберкулезом и малярией (Global Fund to
Fight AIDS, Tuberculosis and Malaria) объявил, что
приостанавливает денежные отчисления Уганде
на борьбу с этими заболеваниями, поскольку сред�
ства расходуются нецелесообразно. Президент
страны обещал провести расследование. Предста�
вители Фонда отметили, что оказание помощи бу�
дет продолжено в окт. этого года после того, как
Уганда вернет все средства, которые были израс�
ходованы не по назначению (Reuters). А. Чумаков.
www.af�ro.com, 10.9.2005г.

– 11 июля военные Уганды сообщили, что в ре�
зультате рейда боевиков Божественной армии со�
противления (LRA, базы располагаются на грани�
це Судана и Уганды) были убиты 14 чел. в округе
Китгум (Kitgum) на севере страны. Тогда же орга�
низация «Врачи без границ» (Medecins Sans Fronti�
eres) заявила, что из�за нехватки воды в этом райо�
не среди беженцев увеличилась заболеваемость
инфекционными болезнями, передающимися че�
рез воду (IRIN). Напомним, переговоры, которые
начались с LRA в конце 2004г. и дали надежду на
мир, прекратились из�за невыполнения Кони
своих обязательств. Атаки LRA активизировались
в фев. этого года после добровольной явки и аре�
ста Сэма Коло (Sam Kolo), который вел перегово�
ры с властями и являлся одним из высокопоста�
вленных членов LRA (CNN).

Миссия ООН в Судане сообщает, что LRA дей�
ствует также в южных районах этой страны. Пред�
полагается, что лидер LRA Джозеф Кони периоди�
чески приезжает в Уганду для организации новых
нападений и потом скрывается на своей базе в юж�
ном Судане. По данным UNHCR, из�за рейдов
LRA в Судане с янв. этого года 9 тыс. суданцев бе�
жали в северо�западные районы Уганды. Сотруд�
ники миссии ООН в Судане считают, что с подпи�
санием Всеобъемлющего мирного соглашения об
урегулировании взаимоотношений между Севе�
ром и Югом Судана появилась надежда на скорое
разрешение проблемы LRA совместными усилия�
ми Судана и Уганды. Ранее правительство и армия
Уганды подозревали, что Хартум поддерживал
LRA в ответ на то, что Уганда поддерживала лиде�
ра суданских сепаратистов Джона Гаранга.

За день до своей гибели, находясь с визитом в
Уганде, вице�премьер Судана Джон Гаранг в ин�
тервью местной газете New Vision обещал в скором
времени покончить с силами LRA в южном Суда�
не. 30 июля Гаранг погиб. Президент Уганды зая�

вил, что он не сбрасывает со счетов ни одну из вер�
сий причин гибели вице�премьера Судана. Преем�
ник Гаранга на посту руководителя Движения/Ар�
мии освобождения южного Судана (SPLM/A)
Сальва Киир Майардит (Salva Kiir Mayardit) зая�
вил, что борьба против LRA будет продолжена
(Reuters). Некоторые суданские беженцы, находя�
щиеся в Уганде (всего их насчитывается 200 тыс.),
стали с неуверенностью говорить о своем возмож�
ном возращении в Судан (IRIN).

В авг. посредники на переговорах правитель�
ства с LRA выступили с новой инициативой: по�
средством радио обращаться к боевикам с призы�
вами вновь начать переговоры. Боевики очень не�
активно реагируют на призывы. По словам глав�
ного посредника на переговорах Бетти Бигомбе
(Betty Bigombe), за несколько недель представите�
ли LRA всего лишь несколько раз связались с ней
по телефону.

В середине июля осложнилась ситуация на се�
веро�востоке в округе Карамоджа. Проживающие
здесь племена, а также племена из приграничных
районов Кении периодически захватывают друг у
друга скот, наличие которого определяет благосо�
стояние и уважение. После того как в провинцию
стало нелегально попадать оружие, столкновения
племен стали кровавыми. Правительство, напра�
вив сюда армейские подразделения, проводило
программу по разоружению местных жителей в
2001�02гг., но из�за осложнения ситуации на севе�
ре с LRA войска были переброшены из этого ре�
гиона, и процесс разоружения остановился. В ре�
зультате операции полиции по возвращению зах�
ваченного скота, которая была проведена в сере�
дине июля, погибли по крайне мере 19 чел. Здесь
начитывается 175 тыс. пострадавших от засухи,
которым из�за разрушения моста на основной ма�
гистрали стало трудно доставлять помощь (IRIN).
www.af�ro.com, 20.8.2005г.

– В янв. возобновились операции правитель�
ственной армии против повстанцев из LRA, дей�
ствующих на севере страны. Уже в начале фев.
президент Йовери Музевени объявил очередное
перемирие. www.af�ro.com, 30.3.2005г.

Узбекистан
– Главы МИД 27 стран�членов Евросоюза на

заседании в понедельник в Брюсселе продлили на
12 месяцев действие эмбарго на поставки оружия в
Узбекистан, а также на шесть месяцев – визовые
ограничения для высокопоставленных узбекских
чиновников. ЕС ввел санкции в отношении Узбе�
кистана 13 нояб. 2005г. в связи с отказом руковод�
ства республики разрешить проведение междуна�
родного независимого расследования беспоряд�
ков в Андижане, жертвами которых стали 187 че�
ловек. В принятом по итогам обсуждения ситуа�
ции в Узбекистане заявлении м инистры ЕС выра�
зили протест против нарушения гражданских прав
в республике. Главы МИД заявили об обеспокоен�
ности в связи с приговором суда о тюремном за�
ключении узбекских правозащитников Умиды
Ниязовой и Гулбахор Тураевой и потребовали от
узбекских властей их освобождения, призвав в
полной мере соблюдать международные обяза�
тельства в отношении прав человека. «Мы требу�
ем, чтобы правительство Узбекистана освободило
Тураеву и других правозащитников, и сняло обви�
нения с Ниязовой», – говорится в заявлени и.
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Вместе с тем, в ходе сегодняшнего заседания в
Брюсселе главы МИД стран ЕС заявили о возмож�
ности снятия с Узбекистана всех введенных огра�
ничений в случае, если правительство примет
необходимые меры для продолжения переговоров
с Евросоюзом о соблюдении гражданских прав и
свобод в республике. Министры выразили удовле�
творение результатами первого раунда перегово�
ров по этой тематике между ЕС и Узбекистаном,
состоявшихся 8�9 мая в Ташкенте.

Как сообщали ранее западные СМИ, 40�летняя
Гульбахор Тураева была арестована в январе при
пересечении узбекско�киргизской границы и об�
винена в антиправительственной деятельности по
четырем статьям Уголовного кодекса Узбекиста�
на, в т.ч. в «посягательстве на конституционный
строй», а также «изготовлении или распростране�
нии материалов, содержащих угрозу обществен�
ной безопасности и общественному порядку». В ее
багаже, по утверждению узбекских властей, там�
оженники обнаружили более сотни брошюр оппо�
зиционной партии «Эрк». Другая правозащитница
– 32�летняя Умида Ниязова – была задержана, по
данным западных СМИ, также в январе этого года
в киргизском г.Ош и перевезена в Андижан (Узбе�
кистан), откуда позже была переправлена в след�
ственный изолятор Транспортной прокуратуры
Ташкента. Она признана виновной в «незаконном
пересечении границы Республики Узбекистан», а
также в «контрабанде литературы и документов
религиозно�экстремистского характера». Как со�
общали СМИ, в последнее время журналистка и
правозащитница Умида Ниязова сотрудничала с
офисом Human Rights Watch в Ташкенте в каче�
стве переводчика. РИА «Новости», 14.5.2007г.

– Украина приступила к разработке оператив�
но�тактического ракетного комплекса нового по�
коления. Об этом сообщил накануне украинским
журналистам начальник генштаба, главнокоман�
дующий вооруженных сил Украины (ВСУ) гене�
рал�полковник Сергей Кириченко. По словам Ки�
риченко, генштабом и минобороном Украины уже
подготовлено техническое задание для передачи
разработчикам, а в госбюджете на 2007г. предус�
мотрены средства на этот проект.

Как отметил начальник генштаба ВСУ, «это
универсальный ракетный комплекс, который по
своим возможностям будет превосходить зарубеж�
ные аналоги». Опытный образец украинские воен�
ные планируют получить через несколько лет.
Принять на вооружение новый ракетный ком�
плекс предполагается ориентировочно в 2011г.,
при условии стабильного государственного фи�
нансирования. БЕЛТА, 15.2.2007г.

– Постановление парламента Узбекистана об
амнистии впервые предусматривает освобождение
от наказания лиц, совершивших преступления,
представляющих угрозу общественной безопасно�
сти. «Руководствуясь принципом гуманизма, се�
нат (верхняя палата) парламента республики по�
становил освободить от наказания твердо встав�
ших на путь исправления лиц, впервые осужден�
ных к лишению свободы на срок до 10 лет включи�
тельно за участие в деятельности запрещенных ор�
ганизаций, совершение в их составе преступлений
против мира и безопасности или против обще�
ственной безопасности», – сообщила начальник
пресс�службы Генеральной прокуратуры Узбеки�
стана Светлана Артыкова. Постановление парла�

мента «Об амнистии в связи с четырнадцатой го�
довщиной принятия Конституции Республики
Узбекистан» вступило в силу в республике с 1 дек.
тек.г.

Руководитель пресс�службы Генеральной про�
куратуры Узбекистана сообщила также, что право�
охранительные органы и подразделения судебной
системы уже начали работу по подготовке доку�
ментов лиц, подлежащих амнистии, а «Генераль�
ной прокуратурой республики будет осуществлен
надзор за неукоснительным исполнением требо�
ваний постановления Сената». С.Артыкова по�
яснила, что согласно документу, амнистия будет
распространена на осужденных за впервые совер�
шенные преступления, не являющиеся особо тяж�
кими – женщин, несовершеннолетних, мужчин,
достигших 60�ти лет и граждан иностранных госу�
дарств. Амнистия предусматривает также сокра�
щение части срока наказания лицам, не подлежа�
щим освобождению на основании постановления,
осужденным за умышленные преступления до 10
лет – на одну треть, свыше 10 лет – на одну четвер�
ть. По амнистии, объявленной в дек. 2005г., в Уз�
бекистане были освобождены от наказания 28 тыс.
чел. Интерфакс, 5.12.2006г.

– От 15 до 20 лет лишения свободы получили 5
чел., осужденные военным судом Узбекистана за
шпионаж в пользу Таджикистана. Как сообщили в
коллегии суда, виновными в измене государству
признаны двое граждан Узбекистана Наргиза Му�
хаммадиева и Абдугаппар Менгликулов, а за
шпионаж осуждены граждане Таджикистана Нар�
гиза Поянова и Сурае Саминова, а также лицо без
гражданства Худодод Абдуллаев. По словам собе�
седника агентства, «Н.Поянова, засланная в Узбе�
кистан несколько лет назад, под видом проститут�
ки в течение долгого времени собирала информа�
цию о нахождении воинских частей в пригранич�
ных районах Узбекистана, их численности и бое�
вой оснащенности». «Ее особо интересовали пред�
ставители оппозиции, деятельность в стране рели�
гиозно�экстремистских сил и группировок», – от�
метили в суде.

Н.Поянова также завербовала Н.Мухаммадие�
ву. «Спецслужбы (Таджикистана) присваивают ей
кличку «Биджан» и отвозят в специальный лагерь
в горном поселке Уяли Кулябского района Таджи�
кистана. Здесь Н.Мухаммадиева изучает навыки
стрельбы из оружия, применения взрывчатки и
методы проведения диверсионных актов. В лагере
она встречает выходцев из Узбекистана, которые
наряду с местными боевиками из «Объединенной
таджикской оппозиции» проходили здесь военную
подготовку», – рассказал собеседник агентства.
По его словам, через полгода Н.Мухаммадиева пе�
реправляется в Узбекистан, получив задание со�
брать секретную информацию о воинских частях,
расположенных в приграничных районах Сурхан�
дарьинской обл. По данным следствия, Н.Мухам�
мадиева действовала вместе с А.Менгликулов
(кличка «Нурик»). «Последователь идей религиоз�
ного экстремизма Нурик в свое время занимался
контрабандой наркотиков в Россию, используя
тесные контакты с боевиками из Таджикистана.
Именно этот факт использовали таджикские
спецслужбы, чтобы завербовать его в качестве
агента», – сказали в суде.

Н.Мухаммадиева и А.Менгликулов в свою оче�
редь вербуют С.Саминову, прибывшую на юг Уз�
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бекистана из Душанбе в поисках заработков, и ко�
мандира взвода охраны военного аэродрома в при�
граничном районе республики Х.Абдуллаева. «За
вознаграждение и перспективу выезда в Таджики�
стан на постоянное место жительства Х.Абдуллаев
также согласился сотрудничать со спецслужбами
соседнего государства. В частности, он передал
таджикским спецслужбам военно�технические
данные о своей войсковой части и схему объектов
военного аэродрома», – сказал представитель су�
да. По его словам, в ходе судебного расследования
стало также известно, что Х.Абдуллаев помог Ну�
рику и человеку по кличке «Сирож», прибывшему
из Таджикистана, проникнуть на территорию аэ�
родрома и отснять на видеокамеру все, что их ин�
тересовало. Интерфакс, 17.11.2006г.

– В рамках государственного визита президен�
та Узбекистана Ислама Каримова в Казахстан до�
стигнута договоренность о проведении двумя
странами совместных военно�штабных учений.

«Почему бы нам не запланировать на какую�то
ближайшую перспективу проведение хотя бы
штабных учений?» – предложил в ходе перегово�
ров в расширенном составе президент Узбекиста�
на Ислам Каримов.

«В вопросах военно�технического сотрудниче�
ства и в военном строительстве у Казахстана есть
те преимущества, которыми мы должны восполь�
зоваться», – сказал И. Каримов, добавив, что Уз�
бекистан также достиг «внушающих результатов»
«в вопросах военного строительства и реформиро�
вания» и готов ими поделиться.

По словам И. Каримова, во время переговоров
с Нурсултаном Назарбаевым стороны также дого�
ворились усилить сотрудничество «в рамках таких
международных организаций, как ООН, ШОС,
ЕврАзЭС, ОДКБ». «Мы будем сильны только тог�
да, когда будем вместе не только в вопросах эконо�
мики, но, прежде всего, в военно�технической
сфере, мы объединим наши возможности, кото�
рые обеспечат стабильность в регионе», – подчер�
кнул И. Каримов. «Если мы реализуем все заду�
манное, это скажется на стабильности всего Цен�
трально�азиатского региона», – добавил он. KZ�
today, 4.9.2006г.

– Узбекистан начал строительство тюрьмы для
пожизненно осужденных. Как сообщил источник
в МВД республики, будущая колония для «смерт�
ников» будет построена на территории Каракалпа�
кии. Сейчас в непосредственной близости от насе�
ленного пункта Жаслык, расположенного на пу�
стынном плато Устюрт, ведется строительство со�
ответствующей инфраструктуры для узбекского
«черного лебедя». Здесь уже функционирует коло�
ния для осужденных по таким статьям, как «терро�
ризм», «призывы к свержению конституционного
строя», «участие в незаконных бандформирова�
ниях», «хранение оружия и боеприпасов», «рас�
пространение подрывной литературы». По неофи�
циальной информации, именно здесь содержатся
организаторы и участники беспорядков в Андижа�
не в мае 2005г., а также осужденные члены неза�
конной религиозной организации «Хизб�ут�Та�
хрир».

Колония расположена в помещениях бывшего
советского военного объекта, на территории ко�
торого проводились в семидесятые годы испыта�
ния бактериологического и химического оружия.
Данный регион Узбекистана – один из самых эк�

стремальных по своим климатическим условиям.
Средняя температура в июле здесь достигает 46
градусов тепла по Цельсию. Зимой планка пони�
жается до минус 30�ти. Строительство колонии
для пожизненно осужденных должно завершить�
ся уже осенью следующего года. Указ об отмене
смертной казни президент Узбекистана Ислам
Каримов подписал 1 авг. 2005г. В соответствии с
решением главы республики «смертная казнь от�
меняется как форма наказания и заменяется дру�
гими мерами наказания, в частности пожизнен�
ным или длительным тюремным заключением».
Полная отмена смертной казни в Узбекистане бу�
дет осуществлена в янв. 2008г. В 1994г. в Уголов�
ном кодексе Узбекистана содержалось 33 статьи,
предусматривающие наказание в виде смертной
казни. Смертная казнь может применяться в слу�
чае совершения только двух видов преступлений
– терроризме и преднамеренном убийстве при
отягчающих обстоятельствах. ИА «Росбалт»,
16.8.2006г.

– Россия все�таки переведет производство во�
енно�транспортных самолетов нового поколения
Ил�76МФ из Ташкента в Ульяновск. Об этом в
минувшую субботу заявил главком российских
ВВС РФ, генерал армии Владимир Михайлов. Еще
недавно представители российского руководства,
в т.ч. и первый вице�премьер РФ Дмитрий Медве�
дев, посещая Узбекистан, говорили о «хороших
перспективах» сотрудничества с Ташкентским
авиационным производственным объединением
имени Чкалова (ТАПОиЧ), где и производятся
Ил�76 различных модификаций. До распада
СССР это крупнейшее в мире авиапредприятие
произвело 960 военно�транспортных самолетов.
За 15 последних лет ВВС РФ не закупили в Узбе�
кистане ни одного нового самолета Ил�76. Хотя
генерал Михайлов не раз заявлял о том, что осно�
ву военно�транспортного парка российской авиа�
ции составят именно эти самолеты.

Испытания новой модификации Ил�76МФ,
который оснащен новыми двигателями ПС�90А и
имеет грузоподъемность 60 т., были профинанси�
рованы по Гособоронзаказу. Как заявил Михайлов
на субботнем празднике российских ВВС, новый
военный транспортник полностью соответствует
требованиям 4 главы ИКАО, т.е. по своим эколо�
гическим характеристикам может приземляться в
любом аэропорту мира, чего не скажешь про само�
лет ИЛ�76МД, для которого с пред.г. закрыто
большинство европейских аэродромов. Испыта�
ния Ил�76МФ завершились в 2005г., пока самоле�
ты этой модификации являются собственностью
Узбекистана (хотя они на 90% собраны из запча�
стей, произведенных в России). Но Михайлов и
другие представители минобороны РФ заверяли,
что в ближайшие годы ВВС РФ будут закупать во�
енно�транспортные самолеты Ил�76МФ для нужд
военного ведомства. Предполагалось, что ТАПО�
иЧ войдет в состав создаваемого в РФ авиацион�
ного холдинга, а производство Ил�76 останется в
Ташкенте. Хотя ранее активно лоббировался про�
ект переноса производства этого самолета в Воро�
неж.

Позже от этой идеи отказались, а когда Узбеки�
стан после андижанских событий (май 2005г.) и
вывода американской военно�воздушной базы из
Ханабада (окт. 2005г.) вновь восстановил свое
членство в ОДКБ (май 2006г.), эксперты предре�
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кли окончательную кооперацию российских и уз�
бекских авиастроителей по новой модификации
военно�транспортного самолета. Сейчас, когда
политические отношения между Москвой и Таш�
кентом значительно потеплели, Москва решила
перевести производство Ил�76 в Россию.

Эксперты полагают, что озвученное генералом
Михайловым решение по судьбе Ил�76 оконча�
тельное. Авторитетный аналитик, главный редак�
тор интернет�издания «Фергана.Ру» Даниил Ки�
слов напоминает, что «именно он в свое время
первым заявил о том, что Москва откажется от
российско�украинского проекта по самолету А н�
70, причем за год до того, как это было озвучено
высшим российским руководством». «То же самое
происходит сейчас и с Ил�76МФ», – сказал «НГ»
эксперт. Владимир Мухин. «Независимая газета».
ИА Regnum, 15.8.2006г.

– Правоохранительные органы Узбекистана
пресекли деятельность тыс. межрегиональных
преступных наркогрупп, сообщили во вторник в
пресс�службе генеральной прокуратуры республи�
ки. «С янв. 2005г. по июнь 2006г. в целом по респу�
блике пресечена деятельность 1088 межрегиональ�
ных преступных групп, пытавшихся использовать
территорию Узбекистана в качестве коридора для
переброски наркотиков в страны СНГ и Европы»,
– говорится в сообщении. Отмечается, что за этот
период изъято 2173,9 кг. наркотиков, в т.ч. 795,9
кг. героина, 539,5 кг. опия. «Экспертиза состава
задержанных на территории Узбекистана нарко�
тических средств свидетельствует, что основная их
часть имеет афганское происхождение», – отмети�
ли в генпрокуратуре.

В тоже время по данным прокуратуры, «усиле�
ние в I пол. 2006г. мер по противодействию рас�
пространению наркотрафика способствовало по�
вышению уровня выявления связанных с ним пре�
ступлений по сравнению с аналогичным перио�
дом пред.г. на 12,1%. Количество же изъятых нар�
котических средств увеличилось в 1,9 раза и соста�
вило 966,4 кг. (518,9 кг. в пред.г.). Отмечается, что
особенно неблагополучное положение сохраняет�
ся на границе с Таджикистаном. Только за I пол. в
33 выявленных случаях изъято более половины из
всего количества задержанных – 524,2 кг. нарко�
тиков. В 10 случаях имели место попытки сбыта на
территории Узбекистана, а в 23 случаях – попытки
транзитного провоза крупных партий наркотиков.

«Согласно оперативным данным правоохрани�
тельных органов республики, транзит наркотиче�
ских средств осуществляется в основном через
граничащие с Таджикистаном районы Узбекиста�
на», – подчеркивает пресс�служба. В сообщение
прокуратуры сообщается также, что в 2005 и в I
пол. 2006г. в республике зарегистрировано 534
факта ввоза и распространения литературы рели�
гиозно�экстремистского содержания, по которым
изъято 52,8 тыс. экземпляров печатной и 10,2 тыс.
аудио� и видео продукции, пропагандирующей ре�
лигиозный экстремизм и фундаментализм. Ин�
терфакс, 15.8.2006г.

– США готовы сотрудничать с Узбекистаном в
вопросах безопасности, в т.ч. в борьбе с террориз�
мом, наркотрафиком и нераспространением ору�
жия, а также заинтересованы в дальнейшем эко�
номическом сотрудничестве. Об этом в Ташкенте
заявил заместитель госсекретаря США Ричард
Баучер, который прибыл накануне в Узбекистан с

двухдневным рабочим визитом. Баучер, в частно�
сти, отметил, что «та основа нашего сотрудниче�
ства, которая существовала в 2002г., остается в си�
ле». «Может быть, у нас расходятся мнения по во�
просам андижанских событий и соблюдения прав
человека, но при этом мы можем создать основу
для нашего дальнейшего сотрудничества и обсу�
дить эти вопросы», – подчеркнул он. Замгоссекре�
таря США отметил, что «мы здесь не для того, что�
бы играть в игры. Мы уважаем и поддерживаем со�
трудничество Узбекистана с соседними странами,
в т.ч. с Россией и Китаем».

Отвечая на вопрос об инициативе создания в
Центрально�азиатском регионе зоны, свободной
от ядерного оружия, он сообщил, что изучал этот
вопрос, но у него нет комментариев. По словам
Баучера, «в странах Центральной Азии проведена
хорошая работа по созданию зоны, свободной от
ядерного оружия». Он добавил, что «США давно
сотрудничают со странами Центральной Азии по
этому вопросу» и такое сотрудничество будет про�
должаться. РИА «Новости», 9.8.2006г.

– Генпрокуратура Узбекистана удовлетворена
решением российской стороны о выдаче граждан
республики, обвиняемых в экстремистской и тер�
рористической деятельности. «Узбекская сторона
обосновала, что речь идет о привлечении к уголов�
ной ответственности лиц, совершивших особо
тяжкие преступления и российская Генпрокурату�
ра пошла нам на встречу», – говорится в сообще�
ние пресс�службы генпрокуратуры республики,
распространенном в среду.

Отмечается, что генпрокуратурой республики в
соответствии с положениями статьи 56 Конвен�
ции СНГ «О правовой помощи и правовых отно�
шениях по гражданским, семейным и уголовным
делам» ( 22.01.1993г.) были внесены ходатайства в
Генеральную прокуратуру России о выдаче 14 об�
виняемых в соучастии в совершенных терактах.
«Вместе с ходатайствами были направлены пре�
дусмотренные Конвенцией основные процессу�
альные документы, а в дальнейшем по запросам
Генеральной прокуратуры Российской Федерации
переданы дополнительные сведения, необходи�
мые для решения вопроса об экстрадиции этих
лиц», – сообщает пресс�служба.

Генпрокуратура Узбекистана подчеркивает,
что предварительное и судебное следствие по фак�
ту террористических актов, имевших место 13 мая
2005г. в городе Андижане, проведено в строгом со�
ответствии с требованиями национального уго�
ловно�процессуального законодательства. «За хо�
дом предварительного следствия помимо парла�
ментской комиссии республики, наблюдала также
и рабочая группа в составе представителей дипло�
матического корпуса, аккредитованного в Узбеки�
стане», – отмечается в сообщении.

По данным генпрокуратуры Узбекистана, рас�
следованием этого уголовного дела было устано�
влено, что лица, экстрадицию которых запросила
узбекская сторона, будучи членами религиозно�
экстремистского течения «Акромийлар», являю�
щегося одним из ветвей международной террори�
стической организации «Хизб�ут�Тахрир» актив�
но участвовали в подготовке и финансировании
террористических актов в городе Андижане. «Вы�
шеуказанные лица, работая в городе Иванове
(РФ), с нояб. 2004г. ежемесячно переправляли со�
общникам в Андижан одну пятую часть своих до�
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ходов для финансирования деятельности религи�
озно�экстремистского течения «Акромийлар», –
говорится в сообщении.

Через одного из организаторов и затем актив�
ного участника терактов в городе Андижане ныне
осужденного Ильхома Хожиева членам «Акро�
мийлар» в Узбекистане было передано 200
тыс.долл. в целях закупки оружия и других
средств, необходимых для совершения терактов,
отмечается в нем. «Следствием и судом достовер�
но доказано, что указанные финансовые средства
были использованы для подготовки и проведения
террористических актов, повлекшие тяжкие по�
следствия и человеческие жертвы. Часть этих
средств в сумме 46 тыс.долл. было изъята у одного
из осужденных по делу», – сообщила генпрокура�
тура Узбекистана. Исходя из конституционного
принципа презумпции невиновности, генпроку�
ратура Узбекистана заявляет, что «вина вышеука�
занных лиц может быть установлена только приго�
вором суда, вступившим в законную силу, а пото�
му всякие публикации в средствах массовой ин�
формации по данному вопросу являются прежде�
временными и недопустимыми, и должны расце�
ниваться как попытка давления на правосудие».

В Генпрокуратуре республики напомнили, что
теракты в Андижане сопровождались вооружен�
ными нападениями боевиков на войсковые части
министерства обороны, военизированные объек�
ты МВД с захватом большого количества оружия и
боеприпасов, штурмом тюрьмы и незаконным
освобождением свыше 500 заключенных, взятием
в заложники мирных граждан и сотрудников пра�
воохранительных органов, поджогами нескольких
административных зданий и 20 автомашин. «Пре�
ступные действия террористов привели к гибели
187 чел., в т.ч. 20 работников правоохранительных
органов, 11 военнослужащих, а также государ�
ственным и общественным интересам, имуществу
граждан причинен ущерб в особо крупном разме�
ре», – напоминает генпрокуратура Узбекистана.
Интерфакс, 9.8.2006г.

– Премьер�министр Узбекистана Шавкат
Мирзияев подписал постановление о создании до
конца июля единой информационно�компьютер�
ной сети в Департаменте по борьбе с налоговыми,
валютными преступлениями и легализацией пре�
ступных доходов при Генеральной прокуратуре. В
соответствии с правительственным документом,
предусматривается создание сети, работающей в
режиме реального времени, для ускоренного об�
мена информацией по финансовым и имуще�
ственным операциям, осуществляемым в стране.
Банкам (в т.ч. с участием иностранного капитала),
кредитным союзам, инвестиционным фондам, де�
позитариям, республиканской фондовой бирже и
бирже недвижимости, организациям почтовой
связи и коммерческим структурам проводящим
лотереи, ломбардам, нотариальным конторам по�
ручено в течении одного дня информировать вы�
шеуказанный Департамент об операциях с кру�
пными суммами валюты.

Под особый контроль будут взяты любые кру�
пные операции с наличной валютой, если сумма
этих операций равна или превышает четырехтыся�
чекратный размер минимальной заработной пла�
ты (36 тыс.долл.). В первую очередь, речь идет об
открытии двух и более счетов на одного лица, пе�
реводов денежных средств за пределы страны на

счет открытый на анонимного владельца и посту�
пление средств в Узбекистан со счета открытого на
анонимного владельца.

Под легальный контроль узбекских властей бу�
дут взяты все крупные операции с наличной валю�
той. в т.ч. – приобретение физическим лицом за
наличные ценных бумаг, открытие депозита в
пользу третьего лица с размещением в нем налич�
ных денежных средств, покупка или продажа ва�
люты в наличной форме, обмен банкнот одного
достоинства на банкноты другого номинала.

Отныне в Узбекистане будут контролироваться
крупные выигрыши (более 36 тыс.долл.) в лотерею
или в других играх основанных на риске, помеще�
ние драгметаллов, ювелирных изделий в ломбард.
Под особый контроль будут взяты переводы де�
нежных средств в оффшорные зоны, а также полу�
чение валютных средств из государств, законода�
тельство которых не предусматривает раскрытия
информации при проведении финансовых опера�
ций.

Для противодействия легализации доходов по�
лученных от преступной деятельности и финанси�
рованию терроризма, Департаменту поручено ве�
сти электронную информационную базу данных о
лицах, осуществляющих крупные операции с ва�
лютой. ИА «Росбалт», 13.7.2006г.

– «Решение отменить смертную казнь являет�
ся продолжением стратегии Узбекистана», – про�
комментировал заместитель директора института
стран СНГ Владимир Жарихин указ президента
Узбекистана Ислама Каримова, согласно которо�
му в республике с 1 янв. 2008г. будет отменена
смертная казнь. «Коль скоро Узбекистан решил
вступать в ЕврАзЭС и интегрироваться с Бело�
руссией, Россией и Казахстаном, он стал приво�
дить свое законодательство в соответствие с нор�
мами, принятыми в этих странах», – сказал Жа�
рихин.

Эксперт обратил внимание на то, что эта тема
является актуальной и в России, где наложен мо�
раторий на смертную казнь, сейчас идут дискус�
сии по поводу окончательной отмены смертной
казни. В Узбекистане с 2003г. смертная казнь пре�
дусматривается лишь за совершение двух престу�
плений: умышленного убийства при отягчающих
обстоятельствах и терроризма. Однако она не при�
меняется к несовершеннолетним, женщинам и
лицам старше 60 лет независимо от тяжести совер�
шенного преступления. Сейчас в Узбекистане
идет процесс либерализации уголовного законо�
дательства с тем, чтобы 1 янв. 2008г. отменить
смертную казнь в пользу пожизненного заключе�
ния либо длительных сроков лишения свободы.
ИА «Росбалт», 3.7.2006г.

– Глава Федеральной службы РФ по контролю
за оборотом наркотиков (ФСКН) Виктор Черке�
сов считает, что нельзя бороться с контрабандой
наркотиков методом «закупоривания границ».
Черкесов находится в Ташкенте с рабочим визи�
том. «В современном мире нельзя не только реали�
зовать, но даже смоделировать ситуацию, которая
изолировала бы страны. Процесс открытие гра�
ниц, ослабления таможенных и пограничных ре�
жимов логичны, естественны и необратимы и в эт�
их условиях мы (правоохранительные органы)
должны быть умнее, точнее и разнообразнее стро�
ить свою работу», – заявил глава ФСКН журнали�
стам, отвечая на вопрос о работе правоохрани�
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тельных ведомств в условиях открытия границ в
рамках ЕврАзЭС.

По его словам, в современных условиях нельзя
«с позиции защиты интересов общества от воздей�
ствия криминальных структур перекраивать пла�
ны, имеющиеся у стран�членов ЕврАзЭС, потому
что во главу надо ставить в первую очередь про�
блемы развития». Черкесов подчеркнул, что «нуж�
но стремиться не отставать от времени и научить�
ся выполнять свои задачи в новых условиях».

Отвечая на вопрос о коррупции в рядах его ве�
домства и ее влиянии на распространение нарко�
тиков, Черкесов отметил, что «к сожалению, кор�
рупция в правоохранительных органах носит си�
стемный характер, однако является вторичной в
вопросе распространения наркотиков».

Первопричиной коррупции Черкесов обозна�
чил существующую теневую экономику по произ�
водству наркотиков. «Пока существует теневая
экономика по производству наркотиков, где кру�
тятся большие денежные средства, всегда найдут�
ся слабые люди, которых эти деньги могут соблаз�
нить», – сказал он.

Черкесов также сообщил, что в России наркоу�
гроза существует из двух направлений: со стороны
Афганистана, откуда идут «опиатные» наркотики,
а также из западной Европы, откуда в Россию по�
ступают синтетические наркотики.

В этой связи глава ФСКН подчеркнул необхо�
димость работы по всем этим направлениям. «Мы
не имеем права сосредотачиваться только на од�
ном направлении», – отметил Черкесов. Интер�
факс, 20.6.2006г.

– Решение конгресса США относительно отка�
за выделить средства на подготовку узбекских офи�
церов никак не скажется на боеспособности Воору�
женных сил Узбекистана. Об этом заявил член ко�
митета законодательной палаты Олий Мажлиса
(парламента) республики от фракции Либерально�
демократической партии Фуркат Хатамов. Накану�
не палата представителей Конгресса США приняла
бюджетный законопроект на зарубежные операции
администрации США на 2007г. В рамках данного
законопроекта палата представителей утвердила
выделение ассигнований на Программу по между�
народному военному обучению и подготовке
(IMET). Согласно документу, общий объем бю�
джетных ассигнований на программу IMET в 2007г.
составит 88 млн.долл. Наибольшая сумма (1,725
млн.долл.) выделена Украине. По 790 тыс.долл.
«досталось» Азербайджану, Армении и России.

Из законопроекта были исключены средства на
обучение и подготовку офицеров Вооруженных
сил Узбекистана в 140 тыс.долл. В сопроводитель�
ной справке к документу, решение исключить в
2007г. Узбекистан из этой программы объяснено
тем, что конгрессмены «обеспокоены продолжаю�
щимися беспорядками в этой стране». По мнению
Фурката Хатамова, «союзнические отношения с
Россией полностью покрывают потребности рес�
публики в вооружении, и если появится потреб�
ность, то и в подготовке военнослужащих». «Этот
процесс будет происходить на взаимовыгодной
основе, то есть вектор военно�политического со�
трудничества будет идти, как в ту, так и в другую
сторону», – заявил узбекский парламентарий. ИА
«Росбалт», 15.6.2006г.

– Узбекская армия не потеряет свою боеспо�
собность из�за отсутствия помощи со стороны

США, считает член комитета Законодательной па�
латы нижней палаты парламента республики от
Либерально�демократической партии Узбекиста�
на Фуркат Хатамов. «Лишение помощи в подго�
товке узбекских военных со стороны США не ска�
жется ни на боеспособности армии, ни на профес�
сионализме наших военнослужащих», – сказал он
«Интерфаксу» в среду.

Комментируя решение конгресса США отка�
зать в выделении средств на подготовку узбекских
военных в рамках программы IMET, Ф.Хатамов
подчеркнул, что «это решение никак не скажется
на боеспособности Вооруженных сил республи�
ки». При этом он отметил, что помощь, которую
оказывали в прошлом США в рамках данной про�
граммы, носила символический характер и скорее
выполняла функцию «процесса сближения».

Ф.Хатамов подчеркнул, что союзнические от�
ношения с Россией полностью покрывают по�
требности в вооружении, а при необходимости
возможна помощь и в подготовке военнослужа�
щих. По его словам, опыт стратегического парт�
нерства с США выявил непропорциональный
подход со стороны сверхдержавы, «которая на
доллар вклада старалась извлечь 3�4 долл. геопо�
литических и других выгод».

«Негативная позиция США в отношении Узбе�
кистана является трагической ошибкой, внося�
щей раскол в антитеррористическую коалицию»,
– считает парламентарий. При этом он выразил
надежду на то, что это, «скорее всего, результат
внешнеполитических инсинуаций и дезинформи�
рования США о ситуации в Узбекистане и Цен�
тральной Азии». Интерфакс, 14.6.2006г.

– Около четверти всех произведенных в Афга�
нистане наркотиков – опийного мака и героина –
переправляется транзитом через страны Цен�
тральной Азии, говорится в сообщении Нацио�
нального информационно�аналитического центра
по контролю за наркотиками при правительстве
Узбекистана. По данным центра, из Афганистана
через «Северный маршрут» ежегодно проходит 150
метр.т. героина и 30 метр.т. опия, что составляет
24% от общего объёма их производства. Лишь 25%
оседает в странах транзита и используется для вну�
треннего потребления, а остальные 75% провозят�
ся в Россию и далее в Западную Европу.

«Транзит такого большого количества героина
через Центральную Азию ухудшает криминоген�
ную ситуацию, вовлекает граждан региона в нар�
кобизнес, приводит к увеличению количества по�
требителей наркотических средств», – подчерки�
вается в сообщении. Правоохранительными орга�
нами республики осуществляется ряд целенапра�
вленных мероприятий по выявлению каналов
наркотрафика, предупреждению и пресечению
незаконного оборота наркотиков, ликвидации
наркопосевов. «Проводятся комплексные опера�
ции с подключением сил и возможностей заинте�
ресованных организаций, ведомств, представите�
лей местной власти и общественности, в т.ч. и в
сотрудничестве с правоохранительными органа�
ми других государств», – указывается в сообще�
нии.

По данным центра, в 2005г. число преступле�
ний, связанных с незаконным оборотом наркоти�
ков в Узбекистане, составило 8367 случаев. За этот
период времени из незаконного оборота изъято
1221,9 кг. наркотических средств, из них 467 кг. ге�
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роина, 107,7 кг. опия, 193 кг. кукнара, 445 кг. ма�
рихуаны и 9,8 кг. гашиша.

Переброска большей части афганских наркоти�
ков из Таджикистана и Киргизии в Россию и стра�
ны Европы осуществляется с использованием
прямых воздушных и других транспортных сооб�
щений. Только за минувший год по фактам неза�
конного оборота наркотиков в республике рас�
смотрено 4140 уголовных дел в отношении 5358
лиц. В результате было осуждено более 5100 чел., в
т.ч. 788 женщин.

В республике отмечается рост числа потребите�
лей наркотиков. Общее число состоящих на дис�
пансерном и профилактическом учётах в связи с
немедицинским потреблением наркотиков и пси�
хотропных веществ в республике составляет 22100
чел. «Только за прошлый год от передозировок
наркотиков погибли 78 чел.», – отмечается в сооб�
щение центра. В республике наблюдается увели�
чение числа наркозависимых лиц, употребляю�
щих наркотики инъекционным путём, причем
большая их часть – с героиновой зависимостью.
«Это ведет к распространению ВИЧ�инфекции.
Только за прошлый год в республике было выяв�
лено 2198 случаев ВИЧ�инфекции, в т.ч. 1168 слу�
чаев – среди потребителей инъекционных нарко�
тиков. Всего из 7810 ВИЧ�инфицированных боль�
ных больше половины страдают наркоманией», –
говорится в сообщение центра по контролю за
наркотиками. РИА «Новости», 29.5.2006г.

– В Узбекистане проводится операция «Чер�
ный мак», в ходе которой выявляются посевы нар�
косодержащих растений и каналы контрабанды
наркотиков. «Основная цель операции под услов�
ным названием «Черный мак» – пресечь действия
тех, кто занимается созданием и отработкой кана�
лов контрабанды наркотиков, выращиванием
наркокультур, производством и реализацией нар�
котических веществ», – сообщили в пресс�службе
МВД республики во вторник.

Для выявления незаконных посевов наркоти�
косодержащих культур привлечены вертолеты,
предоставленные Национальной авиакомпанией.
Совершаются облеты труднодоступных горных
районов. В ходе этих мероприятий было обнару�
жено 150 посевов наркосодержащих растений не�
большой площадью. Например, в г.Коканде (Фер�
ганская обл.) на приусадебном участке ранее
дважды судимого местного жителя обнаружено
546 тыс. 328 кустов опийного мака.

Еще один житель Ташкентской обл. выращивал
почти 12 тыс. опийных кустов, кроме того, на пло�
щади 130 квадратных м. у него обнаружены посе�
вы марихуаны. В ходе операции «Черный мак» вы�
явлено и ликвидировано семь наркопритонов, а «в
отношении лиц, занимающихся преступным про�
мыслом, возбуждено более ста уголовных дел».
Интерфакс, 23.5.2006г.

– Администрация США не исключает введения
санкций против Узбекистана в связи с отказом
властей в Ташкенте провести международное рас�
следование трагических событий в Андижане. Об
этом заявил в пятницу журналистам официальный
представитель госдепартамента США Шон Мак�
кормак. «Соединенные Штаты вновь призывают
правительство Узбекистана разрешить провести
полномасштабное, открытое, вызывающее дове�
рие международное расследование событий в Ан�
дижане, немедленно прекратить притеснять граж�

данское общество и предпринять шаги по выпол�
нению международных обязательств Узбекистана
в области зашиты прав человека», – сказал дипло�
мат.

Ранее на этой неделе в конгресс США были
внесены законопроекты, предусматривающие
введение санкций в отношении Узбекистана. Дан�
ная акция была приурочена к годовщине трагиче�
ских событий в Андижане. Инициаторами законо�
проектов стали сенатор Джон Маккейн (республи�
канец от штата Аризона) и конгрессмен Кристо�
фер Смит (республиканец от штата Нью�Джерси).
По словам законодателей, разработанные ими до�
кументы предполагают, введение запрета на выда�
чу американских въездных виз ряду высокопоста�
вленных представителей Узбекистана, заморажи�
вание их счетов в банковской системе США, уста�
новление запрета на поставку Ташкенту оружия и
военной техники.

Заметив, что законопроекты находятся на ран�
ней стадии их рассмотрения, представитель госде�
партамента тем не менее сказал, что США «в дан�
ный момент не исключают возможности введения
санкций против Узбекистана». «Мы будем тесно
работать над этим вопросом с членами конгресса»,
– добавил Маккормак. Прайм�ТАСС, 15.5.2006г.

– Таможенники Узбекистана выявили 2 факта
контрабанды радиоактивных веществ. «По двум
фактам транзита грузов с повышенным радиа�
ционным фоном из Казахстана в Иран и Таджики�
стан возбуждены уголовные дела», – сообщили
«Интерфаксу» в четверг в пресс�службе Государ�
ственного таможенного комитета.

По данным пресс�службы, «во время проведе�
ния работниками таможенного комплекса «Алат»
в Бухарской обл. контроля с использованием ап�
парата «Янтарь» был получен сигнал о наличии в
объекте досмотра радиационного излучения».
«Объект немедленно был перемещен в специально
отведенную зону изоляции. В соответствии с пред�
ставленными документами, груз – «пыль, порош�
ки и чешуйки цинковые, прочие; цинк, окислен�
ный возгонный, в количестве 15386 кг», – экспор�
тировался из Казахстана в Иран», – сказали в
пресс�службе.

В результате изучения в Институте ядерной фи�
зики Академии Наук Узбекистана было устано�
влено, что отходы цинка загрязнены техногенным
радионуклидом «Цезий�137». «Радиационный
фон на расстоянии 1,5 м от объекта ионизирующе�
го излучения составил 240�300 мкР/час, при допу�
стимом естественном фоне 17�20 мкР/час. Уро�
вень радиации на расстоянии 2,5 м и более от зак�
рытого контейнера специалистами был оценен,
как «безопасный» для окружающей среды и лю�
дей», – говорится в сообщение пресс�службы.

В результате проведенных оперативно�розы�
скных работ и дознания было установлено, что с
целью транзитного перемещения через террито�
рию республики загрязненного источником ра�
диационного излучения объекта, представителя�
ми отправителя – ТОО «Кастинг» были использо�
ваны документы, содержащие недостоверные све�
дения.

Наличие радиоактивных веществ было выявле�
но и в грузовом контейнере, следующем транзи�
том из Казахстана в Таджикистан, сообщили в
пресс�службе ГТК «При досмотре груза специаль�
ное устройство радиационного контроля на там�
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оженном посту в Ташкентской обл. дало сигнал
«Тревога». Анализ, проведенный в специальной
лаборатории Института Ядерной физики АН, по�
казал, что в веществе «оксид молибдена» имеются
радиоактивные вещества Радий�226, Уран�234,
Уран�238 и Торий�234», – отметили в пресс�служ�
бе таможенного комитета. Интерфакс, 11.5.2006г.

– Самая крупная партия героина в 2006г. изъя�
та в Узбекистане сообщили в пресс�службе Го�
стаможенного комитета республики в среду. «В
ходе реализации оперативных материалов на тер�
ритории приграничного с Таджикистаном Бека�
бадского района Ташкентской обл. задержана ав�
томашина марки «Дамас». При досмотре салона в
тайнике внутри двух металлических бочек с кар�
бидом обнаружено наркотическое вещество – ге�
роин, общим весом 54 кг», – сказали в пресс�
службе.

При проведении оперативных мероприятий в
Ташкентской обл. задержаны трое жителей Узбе�
кистана, «которые пытались реализовать опреде�
ленное количество героина за 77500 долл.». «В хо�
де дальнейших оперативных действий у данной
группы изъято в общей сложности 14 килограмм
героина», – добавил представитель пресс� службы.

По этим фактам возбуждены уголовные дела,
ведется следствие. Пресс�служба МВД Узбекиста�
на сообщила, что сотрудниками органов внутрен�
них дел республики за I кв. тек.г. изъято 432 кг.
наркотических веществ. Интерфакс, 10.5.2006г.

– Генпрокуратура Узбекистана считает необос�
нованными выводы организации «Международ�
ная амнистия» о практике исполнения смертных
приговоров в республике, говорится в заявлении
генпрокуратуры.

«Международная амнистия» подвергла критике
практику исполнения в Узбекистане таких приго�
воров без предварительного уведомления род�
ственников и сообщения им о месте захоронения.

«Данные правила установлены статьей 140 уго�
ловно�исполнительного кодекса республики, в
соответствии с которой родственникам сообщает�
ся лишь об исполнении приговора. Законом не
предусмотрены выдача тела и сообщение о месте
захоронения», – пояснили в Генпрокуратуре. Ген�
прокуратура также опровергла утверждения
«Международной амнистии» о том, что «несовер�
шенная судебная система Узбекистана способ�
ствует широкому распространению судебных
ошибок, а приговоры зачастую выносятся по ито�
гам несправедливых судебных разбирательств».

«В законодательстве республики предусмотре�
ны особые требования к производству расследова�
ния и судебному рассмотрению дел этих категорий
(обязательное участие защитника, санкциониро�
вание ареста прокурорами не ниже областного
уровня, отнесение этих дел к подсудности област�
ных судов), а существующая многоступенчатая си�
стема проверки законности и обоснованности
приговоров являются гарантией от возможных су�
дебных ошибок», – подчеркивается в документе.

По данным Генпрокуратуры, на протяжении
2005г. при рассмотрении в апелляционной, касса�
ционной и надзорной инстанциях было изменены
приговоры в отношении пяти лиц, приговоренных
к смертной казни. В I кв. 2006г. подобный приго�
вор был изменен в отноешнии еще одного подсу�
димого. Законодательством после вступления
приговора в силу этой категории лиц предоставле�

но право на обращение с ходатайством о помило�
вании», – отмечается в заявлении.

В Генпрокуратуре напомнили, что с 2003г.
смертная казнь применяется как мера наказания
лишь за убийство при отягчающих обстоятель�
ствах и терроризм. Кроме этого, законом запреще�
но применение смертной казни к мужчинам стар�
ше 60 лет, женщинам и несовершеннолетним. С 1
янв. 2008г. согласно указу президента Узбекистана
смертная казнь в республике отменяется вообще.

«Осуществляемая в стране судебно�правовая
реформа предусматривает расширение возможно�
стей судебной защиты прав и свобод граждан, со�
вершенствование процессуального порядка судо�
производства, либерализацию уголовных наказа�
ний, расширение доступа к правосудию, а также
соблюдение норм и принципов международного
права в национальном законодательстве», – указа�
ли в Генпрокуратуре Узбекистана. РИА «Ново�
сти», 28.4.2006г.

– Премьер Узбекистана Шавкат Мирзиеев
принял руководителя Федеральной службы по фи�
нансовому мониторингу (ФСФМ) РФ, председа�
теля Евразийской группы по противодействию ле�
гализации преступных доходов и финансирования
терроризма (ЕАГ) Виктора Зубкова, сообщили
«Интерфаксу» в пресс�службе кабинета мини�
стров Узбекистана в среду.

«В ходе беседы рассматривались вопросы двус�
торонних отношений России и Узбекистана в сфе�
ре отмывания доходов и финансирования терро�
ризма, информационного взаимодействия. Сто�
роны также обсудили возможность оказания по�
мощи Узбекистану в создании подразделения фи�
нансовой разведки, а также обмена опытом рабо�
ты и подготовку специалистов», – сказал предста�
витель пресс�службы.

Накануне делегация во главе с В.Зубковым
встретилась со спикером парламента Узбекистана
Эркином Халиловым. В ходе переговоров обсуж�
дался вопрос сотрудничества парламента с Евра�
зийской группой. В частности, состоялся обмен
мнениями о совместной разработке необходимых
законодательных актов по противодействию лега�
лизации преступных доходов и финансированию
терроризма.

«Формирование национальной системы проти�
водействия отмыванию преступных доходов и фи�
нансированию терроризма, а также создание по�
дразделений финансовой разведки имеют важное
значение в политике Узбекистана», – сказал Э.Ха�
лилов. Он также отметил, что вступление в силу
закона республики «О противодействии легализа�
ции доходов, полученных от преступной деятель�
ности, и финансированию терроризма» в янв. те�
кущего года стало важным шагом в этом направле�
нии.

В рамках визита в Ташкент представители
Евразийской группы встретились с генпрокуро�
ром Рашидом Кадыровым и председателем пра�
вления Центрального банка Файзуллой Муллад�
жановым, провели переговоры в министерствах
внутренних дел и юстиции республики. Узбеки�
стан стал постоянным членом Евразийской груп�
пы по противодействию легализации преступных
доходов и финансированию терроризма в дек.
прошлого года. Интерфакс, 19.4.2006г.

– МВД Узбекистана заверяет, что условия со�
держания в республике приговоренных к смерт�
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ной казни соответствуют международным стан�
дартам. С таким заявлением выступил начальник
управления правового обеспечения и связей со
СМИ МВД Узбекистана Алишер Шарипов. Он
опроверг информацию, переданную некоторыми
электронными СМИ со ссылкой на представите�
лей общественного объединения «Матери против
смертной казни и пыток» Тамару Чикунову и Ди�
лобар Худойберганову. «Они высказали критику в
отношении условий содержания в системе испол�
нения наказаний республики лиц, приговоренных
к исключительной мере наказания. Эти факты не
соответствуют действительности и являются оче�
редной попыткой ввести в заблуждение обще�
ственность», – сказал А.Шарипов.

Он отметил, что в соответствии с требованиями
Уголовного Кодекса республики и международ�
ных стандартов осужденным, приговоренным к
смертной казни, предоставлен ряд льгот. Они со�
держатся в камерах по 2 чел., норма площади соот�
ветствует необходимым санитарным требованиям.

«Они (осужденные) имеют право оформлять в
предусмотренном законом порядке необходимые
гражданско�правовые и брачно�семейные отно�
шения, получать юридическую помощь, встреча�
ться с адвокатом без ограничения продолжитель�
ности беседы, получать и отправлять почтово�те�
леграфную корреспонденцию, ежемесячно иметь
свидания с близкими родственниками и священ�
нослужителями, получать необходимую меди�
цинскую помощь», – сказал представитель МВД.

А.Шарипов отметил, что осужденные имеют
право после вступления приговора в законную си�
лу обращаться с ходатайством о помиловании.
Они обеспечиваются одеждой, постельными при�
надлежностями, получают трехразовое питание,
имеют возможность за свой счет приобретать до�
полнительно продукты питания и предметы пер�
вой необходимости, отметил собеседник .

«Администрация органа, исполнившего приго�
вор, в трехдневный срок уведомляет об этом суд,
вынесший приговор, который в свою очередь со�
общает об этом близким родственникам осужден�
ного. Исходя из этических норм тела осужденных
после исполнения приговора родственникам не
выдаются и захоронение производится в соответ�
ствии с установленными действующими законом
процедурами», – сообщил А.Шарипов.

Онопроверг информацию том, что в республике
ежегодно приводят в исполнение смертные приго�
воры в отношении 100 и осужденных.А.Шарипов
подчеркнул, что «в целях дальнейшего реформиро�
вания судебно�правовой системы и гуманизации
общественных отношений и укрепления демокра�
тических ценностей в сознании людей в Узбеки�
стане с 1 янв. 2008г. смертная казнь отменяется как
вид уголовного наказания и вместо нее будет вве�
дено наказание в виде пожизненного заключения
либо длительного срока лишения свободы».

По словам А.Шарипова, организация «Матери
против смертной казни и пыток» в Узбекистане
официально не зарегистрирована. «Представите�
ли этой организации никогда не посещали места
содержания лиц, приговоренных к исключитель�
ной мере наказания в республике и соответствен�
но у них нет каких�либо объективных сведений
для оценки и сравнения условий содержания за�
ключенных», – заключил представитель МВД.
Интерфакс, 18.3.2006г.

– В Узбекистане закончились совместные ан�
титеррористические учения «Восток�антитеррор
2006». Как сообщили в пресс�службе министер�
ства обороны страны, учения состоялись в рамках
Шанхайской организации сотрудничества. По ин�
формации пресс�службы минобороны Узбекиста�
на, в учениях, которые состоялись в окрестностях
Ташкента, приняли участие 300 специалистов
спецподразделений, правоохранительных органов
и других силовых ведомств пяти стран – участниц
ШОС. Общее руководство учениями «Восток�ан�
титеррор 2006» осуществлялось объединенным
оперативным штабом. Методические рекоменда�
ции по подготовке и проведению учений были за�
ранее разработаны специалистами исполнитель�
ного комитета Региональной антитеррористиче�
ской структуры Шанхайской организации сотруд�
ничества.

Учения были разделены на два этапа – команд�
но�штабные и учения по обороне двух государ�
ственных объектов особой важности. На послед�
нем этапе спецподразделения, собранные из спе�
циалистов нескольких стран – участниц ШОС, по
сценарию отражали нападение бандформирова�
ний на Институт ядерной физики академии наук
республики Узбекистан. На данном объекте, рас�
положенном в 40 км. от Ташкента, находится
единственный в Центральной Азии ядерный науч�
но�исследовательский реактор. По информации
пресс�службы минобороны, условное террористи�
ческое нападение было успешно отбито и поста�
вленные задачи были выполнены. В учениях «Вос�
ток�антитеррор 2006» в качестве наблюдателя
принял участие посол РФ в Узбекистане Фарит
Мухаметшин, а также послы Китая, Киргизии,
Таджикистана и Казахстана. ИА «Росбалт»,
10.3.2006г.

– 270 кг. опия изъято в Узбекистане в ходе про�
ведения оперативно�розыскных мероприятий в
Сурхандарьинской обл. (юг республики на грани�
це с Таджикистаном), сообщили в пресс�службе
МВД республики.

В ходе предварительного расследования стало
известно, что наркотики были доставлены в Узбе�
кистан через обходные пути на границе из Таджи�
кистана. Экспертиза показала, что выявленный
наркотик – опий�сырец. По мнению специали�
стов, его рыночная стоимость на российском рын�
ке может достигать 2,5�3 млн.долл. Интерфакс,
2.3.2006г.

– Афганистан остается крупнейшим в мире не�
законным производителем сырьевого материала
для производства героина, заявил глава регио�
нального представительства Управления ООН по
наркотикам и преступности Джеймс Каллахан в в
Ташкенте, посвященном ежегодному докладу
Международного комитета по контролю над нар�
котиками (МККН). «В минувшем году, на его до�
лю (Афганистана) приходилось 87% мирового
объема производства опийного мака», – сказал
Д.Каллахан. Он отметил, что в деле искоренения
незаконного культивирования в этой стране опий�
ного мака есть определенный прогресс, но Афга�
нистан остается крупнейшим в мире незаконным
производителем этого сырьевого материала.

Глава регионального представительствазаявил,
что Иран, Пакистан и государства Центральной
Азии по�прежнему используются как пункты
транзита партий афганского героина, направляе�
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мые на черные рынки наркотиков, прежде всего в
Европу, ав Северную Америку. По его информа�
ции, 60% афганских опиатов провозятся через
Иран и Турцию, 20% – через Пакистан и 20% – че�
рез Центральную Азию через Таджикистан.

«Рост предложения героина и опия, по�преж�
нему подпитывают наркоманию в Западной Азии
и за ее пределами. В Иране непрекращающийся
поток афганских опиатов повлек за собой много�
кратное повышения уровня наркомании, а в Цен�
тральной Азии злоупотребление наркотиками
способствует распространению ВИЧ/СПИДа», –
отметил Дж.Каллахан.

Региональный представитель Управления ООН
особое внимание обратил на ситуацию с изгото�
влением, незаконным оборотом и потреблением
наркотиков в Азии и центральноазиатском регио�
не. «Глобальная проблема незаконного оборота
наркотиков требует и соответствующих масштаб�
ных ответных мер. Главным направлением регио�
нального сотрудничества между странами по�
прежнему является борьба с незаконным оборо�
том афганских опиатов», – сказал он.

Принимавший участие в пресс�конференции
зампред Госкомиссии по контролю за наркотика�
ми при кабмине Узбекистана Камал Дусметов зая�
вил, что государства Центральной Азии планиру�
ют создать региональный информационно�коор�
динационный центр для содействия обмену опе�
ративными данными пограничных служб, подго�
товке кадров и эффективному взаимодействию по
сокращению спроса на наркотики.

Говоря о наркоситуации в Узбекистане, он от�
метил, что основной поток контрабанды наркоти�
ков на территорию республики попадает по семи
маршрутам. «В этой связи, за истекший период
2005г. основные усилия правоохранительных ор�
ганов Узбекистана были направлены на выявле�
ние и пресечение противоправной деятельности
межрегиональных наркогруппировок, организо�
вавших устойчивые каналы контрабандного по�
ступления крупных партий наркотиков в Узбеки�
стан и дальнейшей их доставки в другие страны�
потребители», – сказал К.Дустметов.

По его словам, в 2005г. правоохранительными
органами республики выявлено шести тысяч пре�
ступлений, связанных с незаконным оборотом
наркотиков, изъято 900 кг. наркотических средств.
Интерфакс, 1.3.2006г.

– Директор исполкома региональной антитер�
рористической структуры ( РАТС) Шанхайской
организации сотрудничества (ШОС) Вячеслав Ка�
сымов заявил, что для успешного противостояния
терроризму необходимо ликвидировать его фи�
нансовые источники. «Для предотвращения тер�
рористической деятельности, нейтрализации са�
мих террористов и их пособников необходим ком�
плекс согласованных мер и, прежде всего, полити�
ко�экономического характера, т.к. активность лю�
бой террористической организации в первую оче�
редь зависит от финансовых поступлений и их
объемов», – сказал В. Касымов, выступая на сове�
щании представителей министерств и ведомств
государств�членов ШОС, ответственных за проти�
водействие отмыванию денежных средств и фи�
нансированию терроризма, проходящем в Таш�
кенте. В совещании принимают участие предста�
вители правоохранительных органов, финансовых
организаций и ведомств стран�участниц ШОС –

Китая, Казахстана, Кыргызстана, России, Таджи�
кистана и Узбекистана.

«Современный международный терроризм сде�
лал ставку на разнообразие и изощренность спо�
собов финансирования своих структур, использо�
вание любых форм преступной деятельности для
финансового обеспечения своих групп и органи�
заций», – подчеркнул В. Касымов в своем высту�
плении. По его словам, сращивание терроризма с
организованной преступностью, разветвленная и
сложная система спонсорства, многочисленные
связи террористических организаций не позволя�
ют вести борьбу с ними изолированно.

«Необходима выработка конкретных и согласо�
ванных подходов к определению приоритетов в
антитеррористической деятельности. А это – со�
действие в установлении международных стандар�
тов в сфере противодействия легализации престу�
пных доходов, оценка эффективности мер, при�
нимаемых в этих целях, координация сотрудниче�
ства с другими международными организациями и
заинтересованными странами, анализ тенденций,
характерных для того или иного региона, а также
обмен опытом в этой сфере», – сказал руководи�
тель РАТС. «Одним из главных направлений прак�
тического взаимодействия компетентных органов
государств�членов ШОС является сотрудничество
в сфере отслеживания финансовой деятельности
террористических организаций и группировок,
выявление субсидирующих их банковских струк�
тур, неправительственных и благотворительных
организаций. Значительная эффективность здесь
возможна только при создании специализирован�
ных национальных структур, прямой задачей ко�
торых должна являться борьба с финансировани�
ем терроризма», – сказал В. Касымов. Он призвал
к ужесточению санкций к выявленным спонсорам
терроризма: «Необходимо четко определить и
представлять круг задач, решаемых международ�
ным сообществом, национальными спецслужба�
ми и правоохранительными органами в рамках
совместного противодействия финансированию
терроризма». Синьхуа, 24.12.2005г.

– Воинский контингент Германии в Афгани�
стане продолжит использование базы в узбекском
Термезе. Соглашение об этом было достигнуто в
ходе визита в Узбекистан парламентского статс�
секретаря в министерстве обороны ФРГ Фридбер�
та Пфлюгера. Узбекистан и Германия продолжат
сотрудничество в борьбе с международным терро�
ризмом. Обе страны руководствуются стремлени�
ем содействовать международному миру и ста�
бильности в Афганистане путем осуществления
положений соответствующих резолюций Совета
Безопасности ООН. Об этом говорится в подпи�
санном совместном коммюнике министерства
иностранных дел Узбекистана и федерального ми�
нистерства обороны ФРГ. Об этом сообщили в
пресс�службе президента Узбекистана.

В соответствии с коммюнике, были достигну�
ты договоренности о продолжении сотрудниче�
ства по использованию военным контингентом
ФРГ инфраструктуры города Термеза. Там также
говорится, что германская сторона выразила по�
тенциальную готовность, учитывая долгосрочный
характер пребывания контингента бундесвера в
городе Термез, предпринять, начиная с янв.
2006г., меры для реализации проектов по разви�
тию инфраструктуры города Термеза. В свою оче�
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редь, узбекская сторона на долгосрочный период
создаст необходимые для этого условия. Фрид�
берт Пфлюгер также встретится с президентом
Узбекистана Исламом Каримовым. РИА «Ново�
сти», 10.12.2005г.

– В Узбекистане суды продолжают рассматри�
вать материалы уголовных дел в отношении еще 58
участников андижанских событий. «В период с 20
сент. по 14 нояб. т.г. Верховным судом Узбекиста�
на на открытом судебном процессе рассмотрены
материалы уголовного дела в отношении 15 актив�
ных участников террористических актов в Анди�
жане, имевших место 12�13 мая. Вместе с этим, су�
дами республики продолжается рассмотрение ма�
териалов данного уголовного дела в отношении
других участников этих трагических событий», –
говорится в заявлении Верховного суда.

В сообщение говорится, что судом по уголов�
ным делам Юкоричирчикского района Ташкент�
ской обл. рассматриваются материалы уголовно�
го дела по обвинению 18 подсудимых, судом по
уголовным делам, Уртачирчикского района Таш�
кентской обл. – уголовное дело по обвинению 15
подсудимых, судом по уголовным делам Сырда�
рьинской обл. – уголовное дело по обвинению 13
подсудимых и судом по уголовным делам г.Ян�
гиера Сырдарьинской обл. – материалы уголов�
ного дела по обвинению 12 подсудимых, «прини�
мавших участие в террористических актах в Ан�
дижане».

В заявлении Верховного суда отмечается, что
подсудимым предъявлены обвинения в соверше�
нии умышленных убийств при отягчающих вину
обстоятельствах, террористических актах и дру�
гих особо тяжких преступлениях. Всем подсуди�
мым обеспечено право на защиту с момента их
привлечения к участию в уголовном деле в каче�
стве подозреваемых и задержания, подчеркивают
в ВС.

«Согласно требованиям уголовно�процессу�
ального законодательства, наряду с рядом других
случаев, уголовное дело может рассматриваться на
закрытом судебном процессе в случаях, когда это�
го требуют интересы обеспечения безопасности
потерпевшего, свидетеля или других лиц, уча�
ствующих в деле, а равно членов их семей и близ�
ких родственников. Исходя из этой нормы закона,
учитывая масштабное передвижение большого
количества потерпевших и свидетелей в связи с су�
дебными процессами, с целью обеспечения их бе�
зопасности, указанные уголовные дела рассматри�
ваются на закрытых судебных процессах», – гово�
рится в заявлении Верховного суда.

В документе отмечается, что на этих процессах
также исследуются доказательства, рассмотрен�
ные на состоявшемся ранее открытом судебном
процессе в Верховном суде, за ходом которого
имели возможность наблюдать все пожелавшие,
включая представителей дипломатического кор�
пуса, зарубежных средств массовой информации,
международных правозащитных организаций.
«Общественность и иностранные наблюдатели на�
глядно убедились в истинных стремлениях «акра�
мистов», преследовавших отнюдь немирные це�
ли», – подчеркивают в Верховном суде.

«Рассмотрение материалов уголовного дела в
отношении и других участников андижанских со�
бытий не является попыткой скрыть от мирового
сообщества каких�либо сведений или обстоя�

тельств, как это пытаются преподнести некоторые
зарубежные СМИ и международные правозащит�
ные организации, а является мерой предосторож�
ности, направленной на обеспечение безопасно�
сти жизни и здоровья потерпевших и свидетелей»,
– отмечается в документе. Интерфакс, 1.12.2005г.

– В Узбекистане завершилась антинаркотиче�
ская операция «Черный мак�2005», сообщил на�
чальник пресс�центра МВД республики Рустам
Ядгаров. «В ходе операции было выявлено 853
участка общей площадью 24211 кв.м., где выращи�
вались наркотические вещества. По всем этим
фактам возбуждены 772 уголовных дел», – сооб�
щил он. По его словам, помимо выявления нарко�
посевов осуществлялись мероприятия по выявле�
нию маршрутов доставки наркотиков в республи�
ку.

«В целом за этот период было задержано 1112
чел., занимавшихся незаконной перевозкой нар�
котических веществ. У различных организован�
ных преступных групп в качестве вещественных
доказательств был изъят 671 кг. различных нарко�
тиков, в т.ч. 226 кг. героина, 25 кг. опия, 303 кг. ма�
рихуаны и других наркотических веществ. В ходе
операций было выявлено и ликвидировано 86 нар�
копритонов», – сообщил руководитель пресс�цен�
тра МВД. РИА «Новости», 28.11.2005г.

– Правоохранительные органы Узбекистана
завершили операцию «Черный мак�2005», в ходе
которой было изъято 700 кг. наркотиков, сообщил
начальник пресс�центра МВД республики Рустам
Ядгаров. «В ходе операции также было выявлено
853 участка общей площадью 2,4 га, на которых
выращивались наркотические вещества. По всем
этим фактам возбуждено 772 уголовных дел», –
сказал Р.Ядгаров.

По его словам, всего с начала года было задер�
жано 1112 чел., занимавшихся незаконной пере�
возкой наркотических веществ, ликвидировано 86
наркопритонов. «У различных организованных
преступных групп было изъято 671 кг. различных
наркотиков. В т.ч. 226 кг. героина, 25 кг. опия, 303
кг. марихуаны и других наркотических веществ»,
– отметил Р.Ядгаров.

В Сурхандарьинской обл. (юг республики на
границе с Афганистаном и Таджикистаном) в кон�
це июля был задержан КАМаз, в котором при дос�
мотре было обнаружено 63,391 кг. героина.

В Ташкентской обл. в начале осени был задер�
жан гражданин Таджикистана, пытавшийся про�
везти через Узбекистан 10,135 кг. героина. В ходе
оперативно�розыскных мероприятий в доме жи�
теля одного из районов Ташкентской обл. было
обнаружено почти 80 кг. марихуаны. Интерфакс,
28.11.2005г.

– Узбекские власти уведомили ряд стран�чле�
нов НАТО о закрытии «воздушного моста» в Афга�
нистан, по которому в эту страну перебрасывались
военнослужащие и военная техника сил альянса.
Об этом сообщил в Брюсселе пожелавший остать�
ся неназванным высокопоставленный чиновник
штаб�квартиры НАТО. В то же время, по словам
чиновника, Североатлантический альянс, как ор�
ганизация, не получал от Узбекистана такого уве�
домления. «Я могу вас заверить, что логистическая
поддержка сил ISAF (контингента НАТО в Афга�
нистане) от этого не уменьшится», – подчеркнул
чиновник. Он сообщил, что для переброски тех�
ники и военнослужащих в Афганистан будут за�
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действованы альтернативные возможности. «Воз�
душный мост» Узбекистан�Афганистан, в частно�
сти, использовался Германией. РИА «Новости»,
23.11.2005г.

– Узбекистан ликвидирует минные загражде�
ния в пограничной зоне, сообщили в министер�
стве обороны страны. «Минные заграждения
ликвидированы на участках Узунского (Сурхан�
дарьинская обл.), Сохского и Шахимарданского
(Ферганская обл.) районов», – сообщили в во�
енном ведомстве. Там также сообщили, что «на
участках анклава Сох работы по очистке выпол�
нены на 70%, полностью разминированы гор�
ные участки анклава Шахимардан, на Бабатаг�
ском направлении Узунского района Сурханда�
рьинской обл. ликвидировано 95% минных по�
лей».

Решение о ликвидации минно�взрывных за�
граждений на отдельных участках госграницы рес�
публики с Таджикистаном и Киргизией было при�
нято в авг. 2004г. В Минобороне подчеркнули, что
минные заграждения являлись вынужденной и
временной мерой по противостоянию подрывным
устремлениям экстремистов, просачивавшихся с
территорий соседних государств. РИА «Новости»,
23.11.2005г.

– Правительства государств�членов ЕС ввели
запрет на поставки оружия в Узбекистан, а также
наложили запрет сроком на 1г. на выдачу виз 12
представителям узбекских властей, которые, по
мнению европейских чиновников, несут ответ�
ственность за гибель 500 чел. во время беспоряд�
ков в Андижане в мае 2005г. Об этом, как передает
РБК со ссылкой на Reuters, говорится в принятом
Европейским советом заявлении.

В списке узбекских официальных лиц, кото�
рые, согласно принятому решению, в течение сле�
дующих 12 месяцев не смогут въезжать на террито�
рию Евросоюза, – минвнутренних дел Закир Ал�
матов, минобороны Кадыр Гулямов и глава На�
циональной службы безопасности Рустам Иноя�
тов. Как указывается в заявлении, запрет на выда�
чу виз введен в отношении тех лиц, которые «несут
прямую ответственность за беспорядочное и нес�
оразмерное использование силы в Андижане, а
также за препятствование независимому рассле�
дованию». Эмбарго в отношении военных поста�
вок в Узбекистан распространяется на оружие, во�
енное оборудование и «иное снаряжение, которое
может использоваться для подавления беспоряд�
ков в стране». ИА «Росбалт», 14.11.2005г.

– Россия и Узбекистан договорились о взаимо�
помощи в случае агрессии против одной из сто�
рон. Это положение зафиксировано в Договоре о
союзнических отношениях между двумя страна�
ми, который подписали в Москве президенты
Владимир Путин и Ислам Каримов. «В случае со�
вершения против одной из сторон акта агрессии
со стороны какого�либо государства, это будет
рассматриваться как акт агрессии против обеих
сторон, – говорится в документе. – В случае со�
вершения акта агрессии против одной из сторон,
другая сторона предоставляет ей необходимую по�
мощь, включая военную, а также оказывает под�
держку иными находящимися в ее распоряжении
средствами». «В случае возникновения ситуации,
которая может создать угрозу миру, а также возни�
кновение угрозы совершения одной из сторон ак�
та агрессии, стороны незамедлительно приводят в

действие механизм соответствующих консульта�
ций для согласования позиций и координации
практических мер по урегулированию такой си�
туации», – подчеркивается в Договоре.

Документ оговаривает возможность предоста�
влять друг другу право использовать военные базы
и объекты, находящиеся на территории двух
стран. Кроме того, «с учетом высокого уровня во�
енно�технического сотрудничества, стороны ак�
тивно взаимодействуют в вопросах модернизации
и реформирования Вооруженных сил, их оснаще�
ния современным вооружением и военной техни�
ков, повышение их боевой готовности, а также по
другим направлениям в данной области». ИА
«Росбалт», 14.11.2005г.

– Палата представителей конгресса США на
заседании проголосовала за бюджетный законо�
проект, выделяющий, в частности, средства на от�
крытие представительства ФБР в Ташкенте. Как
сообщили в секретариате палаты, такое положе�
ние включено в «пакетный» бюджетный законо�
проект об ассигнованиях на 2006г., который под�
держали 397 конгрессменов при 19 голосах «про�
тив».

В законопроекте предусматривается выделение
ФБР 13,2 млн.долл. для финансирования в общей
сложности 28 новых ставок в зарубежных предста�
вительствах этого бюро, включая открытие нового
представительства в столице Узбекистана, а также
расширение существующих представительств в
Австралии, Великобритании, Кении, Индии, Ка�
наде, Тринидаде, Марокко и Объединенных Араб�
ских Эмиратах. Выделены также средства на новое
представительство ФБР в Сальвадоре.

Представительства ФБР действуют в форме
«юридического атташе» (Legal Attache Office) при
посольствах и консульствах США в 51 зарубежной
стране. На территории бывшего СССР такие пред�
ставительства сейчас работают при посольствах
США в России, Грузии, Казахстане, Эстонии и на
Украине. Принятый палатой представителей зако�
нопроект уже согласован с сенатской версией до�
кумента. После утверждения в Сенате, он будет
направлен на подпись президенту США. РИА
«Новости», 10.11.2005г.

– США не намерены платить Узбекистану
больше предложенных ранее 23 млн.долл. за эк�
сплуатацию его военно�воздушной базы «Хан�
абад» под Карши. Об этом сообщил помощник
госсекретаря США по делам Европы и Евразии
Дэниела Фрида. Выступая 7 окт. на специальном
брифинге для журналистов, Д. Фрид сообщить,
что планирует предпринять исполнительная ветвь
власти США в связи с решением сената конгресса
заблокировать выплату Ташкенту указанных
средств.

Вместе с тем, он сообщил, что по имеющимся у
него данным, власти Узбекистана «не приняли»
предложение США выплатить им 23 млн.долл.,
поскольку «хотят больше денег». «Посмотрим, как
будет развиваться события, – сказал помощник
главы внешнеполитического ведомства США. – Я
сомневаюсь, что мы рассчитаемся по довольно�та�
ки произвольно составленному более крупному
счету, который нам предъявили». Его размер Фрид
не уточнил.

Он отказался говорить о том, куда Соединен�
ные Штаты собираются перебросить военнослу�
жащих и технику с базы «Ханабад», рекомендовав
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обращаться по этому поводу в Пентагон. Дипло�
мат также опроверг утверждения о том, что Таш�
кент обращался к Вашингтону с предложением
пересмотреть условия эксплуатации база «Хан�
абад» еще до майских беспорядков в Андижане, но
получил отказ.

По его словам, администрация Джорджа Буша
«очень обеспокоена» нынешним внутриполитиче�
ским курсом Узбекистана и считает, что в этой
республике в результате действий ее правитель�
ства сейчас царит «общий климат страха».

Американо�узбекское соглашение об исполь�
зовании базы «Ханабад» войсками США для под�
держки операции в Афганистане было заключено
в окт. 2001г. В конце июля т.г. Ташкент потребовал
от Вашингтона в шестимесячный срок вывести
свой воинский контингент с базы, которую амери�
канские военные на профессиональном жаргоне
называют «К�2». Синьхуа, 8.10.2005г.

– ЕС на заседании в Люксембурге ввел санкции
на торговлю оружием с Узбекистаном, сообщает
агентство Ассошиэйтед пресс. Кроме того, Евро�
союз также приостановил действие Договора о со�
трудничестве с этой среднеазиатской республи�
кой. Главы МИД стран�членов ЕС также лишили
узбекских политиков, ответственных, по их сло�
вам, за «неразборчивое и необязательное приме�
нение силы», права въезда на территорию Запад�
ной Европы. ЕС объясняет свое решение тем, что
узбекские власти продолжают препятствовать
проведению независимого международного рас�
следования трагических событий в Узбекистане.
Тогда власти республики, по мнению ЕС, грубо
нарушили права человека. Решение ЕС в односто�
роннем порядке приостановить действие Догово�
ра о партнерстве и сотрудничестве с другой сторо�
ной (в данном случае, с Узбекистаном) – первое в
своем роде за всю историю Евросоюза, отмечает
агентство. В мае при подавлении мятежа в городе
Андиджане на востоке Узбекистана, по официаль�
ным данным, погибли более 100 чел. РИА «Ново�
сти», 4.10.2005г.

– Совет МИД Европейского союза решил на�
ложить эмбарго на продажу оружия и применить
другие санкции против Узбекистана за несогласие
Ташкента провести независимое международное
расследование майских событий в Андижане. Гла�
вы внешнеполитических ведомств стран ЕС согла�
сились с выводами своих экспертов о «чрезмер�
ном, непропорциональном и неизбирательном
применении силы органами безопасности Узбе�
кистана».

Совет ЕС решил наложить эмбарго на экспорт
оружия, военного снаряжения и других средств,
которые могут быть использованы для внутренних
репрессий». Другие меры предусматривают запрет
на выдачу виз в ЕС официальным лицам, предпо�
ложительно причастным к насилию, а также со�
кращение помощи ЕС Узбекистану. Евросоюз
призывает своих членов подчеркивать значение
прав человека в двусторонних контактах с Таш�
кентом. В постановлении повторяется требование
провести «надежное, прозрачное, независимое
международное расследование событий в Андижа�
не», не преследовать правозащитников, журнали�
стов и всех других, кто ставит под сомнение офи�
циальную версию происшедшего. Прайм�ТАСС,
4.10.2005г.

Украина
– Министр обороны Украины Анатолий Гри�

ценко предложил законодательно закрепить поло�
жение, согласно которому гражданину будет по�
зволено заплатить деньги и не служить в армии.
«Пока не введена контрактная армия, люди, кото�
рые не хотят служить в армии, могут заплатить де�
ньги, которые пойдут на развитие Вооруженных
сил», – сказал Гриценко, находясь с рабочей по�
ездкой в Житомирской обл. Слова Гриценко при�
водит пресс�служба военного ведомства. По мне�
нию министра, сумму компенсации за возмож�
ность не служить в армии должна определить Вер�
ховная Рада. «Сумма должна отвечать сумме со�
держания солдата на протяжении года срочной
службы», – считает Гриценко. По его убеждению,
введение компенсации будет способствовать
борьбе с коррупцией в Вооруженных силах. РИА
«Новости», 17.5.2007г.

– Парламент Украины сегодня одобрил реше�
ние президента о допуске подразделений воору�
женных сил других государств на территорию
страны в 2007г. для участия в пяти военных уче�
ниях. Этот закон 4 апр. не нашел поддержки. Се�
годня председатель парламента Александр Мороз
предложил вернуться к этой теме, т.к. уже в апреле
должны пройти украинско�российские учения.

Закон разрешил допуск до 4 боевых самолетов
РФ на срок до 5 дней в апреле 2007г. в рамках ук�
раинско�российских учений дежурных сил проти�
вовоздушной обороны. На Украину в мае�июле на
20 дней должны прибыть до 270 военнослужащих с
вооружением и военной техникой из Бельгии для
участия в двусторонних тактических учениях.

Разрешено также пребывание на украинской
территории до 450 военнослужащих США и дру�
гих стран с вооружением и военной техникой сро�
ком до 25 суток в июле�авг. в рамках учений «Ре�
пид Трайдент – 2007», до тысячи военнослужащих
США и других стран со штатным вооружением и
военной техникой, до 15 кораблей и подводной
лодки сроком до 25 суток в июле�авг. в рамках уче�
ний «Си Бриз�2007», до 100 военнослужащих и до
4 транспортных самолетов С�130 США сроком до
14 суток в июле�сент. в рамках учений «Комбайн
Еффорт�2007».

Ситуация с проведением этих учений остается
под вопросом. Президент считает все решения,
принятые парламентом после издания указа о дос�
рочных выборах 2 апр., нелегитимными. Поэтому
не известно, подпишет ли он этот закон. В 2006г.
сорвана подготовка украинско�американских уче�
ний «Си бриз�2006» из�за попыток ее проведения
без разрешения парламента. Прайм�ТАСС,
6.4.2007г.

– Украину беспокоит, что «процесс размеще�
ния американской системы ПРО в Европе проис�
ходит по несогласованному сценарию». Об этом в
интервью телеканалу «Интер» заявил премьер�ми�
нистр Виктор Янукович. По его мнению, «сейчас
необходимо сесть за стол переговоров всем страте�
гическим партнерам». При этом Янукович под�
черкнул, что «Украина также готова к этим пере�
говорам: нам есть с чем садиться за стол, мы име�
ем на территории страны систему слежения за кос�
мическим пространством, которая совместно ис�
пользуется Украиной и Россией».

Премьер убежден, что официальная позиция

226 www.army.polpred.ruÓÇÁÅÊÈÑÒÀÍ



Украины по вопросу о размещении системы ПРО
в соседних странах должна учитывать мнение всей
страны, передает ИТАР�ТАСС. «Если по этому
вопросу провести социологическое исследование,
то отношение граждан к нему будет еще хуже, чем
к вступлению страны в НАТО», – считает Януко�
вич. Он обратил внимание на тот факт, что по во�
просу ПРО возникли противоречия даже между
лидерами европейских стран. Прайм�ТАСС,
19.3.2007г.

– Государственная компания Украины «Укр�
спецэкспорт» в 2006г. увеличила объем экспорта
продукции и услуг военного и двойного назначе�
ния на 16% против уровня пред.г. Об этом сооб�
щили сегодня на пресс�конференции.

Согласно неофициальным экспертным оцен�
кам, в 2005г. объем украинского экспорта воору�
жений и услуг специального и двойного назначе�
ния оценивался в порядка 650 млн.долл. США, в
2006г. объем экспорта вооружений и услуг Украи�
ны составил порядка 700 млн.долл. США.

По данным госкомпании, в структуре экспорта
в 2006г. поставки в страны СНГ составили 44%, в
страны Азии – 29%, в страны Африки – 19%, в
страны Европы – 5% и в страны Америки – 3%.

Гендиректор госкомпании «Укрспецэкспорт»
Сергей Бондарчук выразил уверенность в успеш�
ной работе госкомпании в 2007г. В 2006г. «Укрспе�
цэкспорт» увеличил объемы экспорта в РФ втрое.
Синьхуа, 17.3.2007г.

– США, несмотря на опровержения премьер�
министра Украины, называют официальный Киев
в числе американских союзников, которые могут
быть вовлечены в работы по созданию американ�
ской системы противоракетной обороны (ПРО).

Помощник госсекретаря США по вопросам не�
распространения и международной безопасности
Джон Руд вновь включил Украину в список «15
стран, которые. в той или иной степени вовлечены
в усилия по созданию системы ПРО». Среди этих
стран, отметил он, выступая в Лондоне 27 фев. на
конференции по вопросам ПРО «Международная
оборона: вызовы для Европы», – «Великобрита�
ния, Австралия, Дания, Франция, Германия, Ита�
лия, Израиль, Индия, Япония, Нидерланды, Тай�
вань, Украина, Польша и Чешская республика».

Дж.Руд не стал уточнять, в чем конкретно про�
является взаимодействие США и Украины в обла�
сти ПРО.

В начале фев. Дж.Руд был назначен новым за�
местителем госсекретаря Кондолизы Райс по кон�
тролю над вооружениями и международной безо�
пасности и ждет утверждения сенатом конгресса
США.

Первым возможность сотрудничества на этом
направлении оговорил 29 янв. замглавы агентства
по ПРО бригадный генерал Патрик О’Райлли. По
его словам, Украина – «весьма сведущая страна с
обширным послужным списком в том, что касает�
ся ракетной технологии».

Украинский премьер�министр Виктор Януко�
вич отреагировал тогда на эти ремарки так: вопро�
са об участии Украины в американской программе
ПРО не существует. Прайм�ТАСС, 2.3.2007г.

– Украина временно запретила ввоз в страну
птичьего мяса из Краснодарского края РФ. Об
этом сообщил сегодня госдепартамент ветеринар�
ной медицины. Данная мера принята в связи с
«подозрением на заболевание птицы в этом регио�

не РФ высокопатогенным гриппом», говорится в
сообщении. В документе указывается, что запрет
на ввоз мяса птицы и продуктов из нее вводится
«временно, до подтверждения окончательного ди�
агноза». Несколько дней назад Украина в связи со
случаями заболевания птицы высокопатогенным
гриппом ввела запретительные меры в отношении
Венгрии. Прайм�ТАСС, 1.2.2007г.

– Россия выразила готовность утилизировать
на своей территории часть находящегося на Укра�
ине компонента «меланж» ракетного топлива. Об
этом сообщил в понедельник на брифинге заме�
ститель министра обороны Украины Владимир
Терещенко. По его словам, украинская сторона
запросила от российской детальные предложения
по проведению таких работ. Терещенко отметил,
что на 6 складах в стране хранится 16,2 тыс.т. ме�
ланжа. Основной объем этого высокотоксичного
окислителя ракетного топлива планируется лик�
видировать в рамках проекта с ОБСЕ. Для утили�
зации всего меланжа Украине требуется 30�35
млн. евро. Работы займут несколько лет. Из�за
длительного хранения и очень высокой коррозий�
ной активности меланжа толщина стенок емко�
стей с ним уменьшилась в несколько раз. В ре�
зультате вероятность утечки токсичного компо�
нента очень высока. Разрушение цистерны объе�
мом 100 куб.м. создает смертельную зону в ради�
усе 2 км., а опасную зону – в радиусе 25 км.
Прайм�ТАСС, 30.1.2007г.

– Президент РФ Владимир Путин считает, что
одним из важных направлений работы межгосу�
дарственной комиссии Россия�Украина является
сотрудничество в военной области. В своем высту�
плении на расширенном заседании межгоскомис�
сии в пятницу он сказал: «У нас сложились непло�
хие отношения между военными ведомствами. На
регулярной основе проходят встречи представите�
лей министерств обороны. Прорабатывается во�
прос оказания помощи украинской стороне по
утилизации боеприпасов и компонентов ракетно�
го топлива». Говоря о пребывании Черноморского
флота на территории Украины, В.Путин сказал,
что оно основывается на базовом соглашении
1997г. «Наш подход за это время не изменился.
Мы хотим, чтобы флот имел возможность полно�
ценно функционировать, являясь фактором укре�
пления безопасности в регионе, углубления рос�
сийско�украинского партнерства», – сказал В.Пу�
тин. «Основой для решения всего комплекса во�
просов функционирования и пребывания флота
должен стать разумный взаимный учет интересов
двух стран», – сказал В.Путин.

В своем выступлении президент РФ подчер�
кнул, что хотя это первая встреча в таком форма�
те, но двусторонние отношения «развиваются не с
нуля». Он отметил в связи с этим, что накоплен
опыт взаимодействия в рамках смешанной ко�
миссии по торгово�экономическому сотрудниче�
ству. В.Путин констатировал, что за десять меся�
цев тек.г. товарооборот между двумя странами
увеличился на 20% и достиг 20 млрд.долл. По его
мнению, есть хорошие перспективы сотрудниче�
ства в самолетостроении, космической сфере,
связи, агропромышленности. В.Путин добавил,
что на заседании комиссии «было бы целесооб�
разным поговорить об интеграционных процес�
сах, о ЕЭП для создания лучших конкурентных
условий нашим странам на мировых рынках».
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«Дезинтеграция наносит серьезный ущерб нашим
производителям, экономическая деятельность
которых тесно взаимосвязана, а совместными
усилиями мы можем добиться многого на миро�
вом рынке», – сказал президент России. «Мы ста�
вим на прочные рельсы рыночной экономики со�
трудничество в ТЭК. Наши эксперты выходят на
окончательные договоренности в этой сфере.
Только так мы можем обеспечить энергобезопас�
ность и наших стран, и Европы», – подчеркнул
президент РФ. В.Путин отметил, что в последнее
время «придан импульс развитию региональных и
пограничных связей». По его мнению, необходи�
мо в полной мере реализовать положение про�
граммы межрегионального и пограничного со�
трудничества до 2010г. «У России и Украины об�
щая цель, – продолжал В.Путин, – строительство
единой Европы без разграничительных линий».
В.Путин также сказал, что важно развивать со�
трудничество в гуманитарной сфере.

В свою очередь президент Украины Виктор
Ющенко заявил, что надеется на то, что ко второ�
му заседанию комиссии «Ющенко�Путин» будет
подписан меморандум о стратегическом партнер�
стве между Украиной и Россией. «Мы высоко це�
ним ту работу, которая была проведена и россий�
ской и украинской стороной по формированию
содержания стратегических отношений между Ук�
раиной и Россией. Это важный документ, который
закрепляет на годы вперед основы философии на�
ших стратегических отношений Надеюсь, что ко
второму заседанию нашей комиссии будут готовы
к подписанию», – сказал. В.Ющенко. Он выразил
уверенность, что при наличии доброй воли сторо�
ны смогут найти взаимодействие для разрешения
ряда вопросов двухсторонних отношений, кото�
рые «заслуживают внимание президентов и прави�
тельств двух стран».

По его словам, среди целей 2007/8г. в украин�
ско�российских отношениях находятся ряд клю�
чевых вопросов, на которых президенты двух
стран уже остановились в ходе встречи в узком
кругу в пятницу. В частности, одной из тем со�
трудничества является урегулирование вопросов,
связанных с границей, вопросы, связанные с
пребыванием Черноморского флота России в
Крыму, формирование в области экономическо�
го сотрудничества основных целей в сфере авиа�
ции, в социальной сфере. «Особый интерес, по
его словам, вызывает организация транспортной
и тарифной политики, совместных проектов в
сфере высоких технологий», – сказал В.Ющенко.
Президент Украины отметил, что все эти напра�
вления могут сформулировать ряд «установок,
план действий 2007�08гг. – четкую дорожную
карту по реализации всех этих проблем».
В.Ющенко также подчеркнул, что в разрешении
этих проблем Украина и Россия должны действо�
вать «как партнеры и друзья». Интерфакс,
22.12.2006г.

– Украина формирует собственную политику
безопасности, которая предусматривает вхожде�
ние страны в НАТО, заявил президент Виктор
Ющенко. «Строя модель участия Украины в си�
стеме коллективной европейской безопасности и
оборонной евроатлантической политики, мы ка�
тегорически исходим из того, что она не направле�
на против кого�то, мы как политики абсолютно
убеждены в том, что это есть самый оптимальный

ответ в контексте и европейского, и регионально�
го выбора в отношении основ безопасности», – за�
явил В.Ющенко.

«Базовая, фундаментальная политика обороны
и безопасности давно склонилась к коллективным
основам ее формулирования, и это ответ в рамках
единого европейского дома, а Украина является
центральноевропейской страной», – сказал
В.Ющенко. Президент Украины осознает, что
нельзя игнорировать интересы России в выстраи�
вании национальной системы безопасности, и го�
тов вести переговоры по этому вопросу.

«Россия – это великая страна, это наш вечный
сосед, игнорировать наши взаимоотношения в
этом вопросе было бы большой ошибкой. Сегодня
перед нами стоит вопрос: что нужно сделать Укра�
ине, чтобы корректно отнестись к российским ин�
тересам в этом вопросе. Это тот вопрос будущих
переговоров, которые нам нужно вести с Росси�
ей», – сказал В.Ющенко.

По его словам, «у российской стороны суще�
ствует ряд вопросов, начиная с того, как потен�
циально может использоваться украинская терри�
тория, как Украина смотрит на размещение ядер�
ных арсеналов третьих стран, как Украина смо�
трит на размещение военных баз». «Украина име�
ет ответ на все эти вопросы, причем ответ, кото�
рый оптимизирует наши отношения с Россией, а
не усложняет их», – подчеркнул президент.

Он напомнил о взаимодействии в форматах
Россия�НАТО и Украина�НАТО, которое «гово�
рит о том, что наши две страны гармонизируют
свою политику с оборонным североатлантиче�
ским блоком». «Это та дорога, которая, думаю, по�
зволит и одной, и другой стороне, параллельно
идя к интеграционным процессам, значительно
сблизить стандарты своего понимания наших от�
ношений, понимания, что и у России, и у Украи�
ны есть план сотрудничества с НАТО», – отметил
В.Ющенко. Он высказался за продолжение воен�
но�технического сотрудничества с Москвой: «Ук�
раина готова взять на себя любые обязанности, га�
рантии, которые бы обеспечили российской сто�
роне ощущение полной безопасности и стабиль�
ности в разработке и производстве совместно с
Украиной современных военных технологий во�
оружений». Говоря о пребывании Черноморского
флота России в Крыму, то В.Ющенко не видит
«проблем в соблюдении статус�кво до 2017г.»
(срок окончания аренды по двустороннему согла�
шению).

Что касается возможности продления аренды,
то президент Украины отметил: «С другой сторо�
ны, есть другой базовый документ, это Конститу�
ция Украины, которая не предусматривает воз�
можности нахождения на территории Украины
баз иностранных государств». Остановившись на
проблемах выполнения действующего соглаше�
ния от пребывании ЧФ на территории Украины,
В.Ющенко сказал, что создан подкомитет, кото�
рый рассматривает вопрос временного пребыва�
ния ЧФ РФ в Севастополе и исполнение соответ�
ствующих документов по этому вопросу. «Мы хо�
тели привести в соответствие с подписанными до�
кументами положения, которые касаются земли,
делимитации самой военной зоны, военной ба�
зы», – пояснил глава украинского государства.
Среди проблем, на его взгляд, «есть вопросы упра�
вления активами, в первую очередь, недвижимым
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имуществом», использования радиочастот, ис�
пользования навигационного арсенала по периме�
тру крымского полуострова. Полностью интервью
В.Ющенко см. на сайте www.interfax.ru Интер�
факс, 21.12.2006г.

– Посол США на Украине Вильям Тейлор уве�
рен, что отношения украинского государства с
НАТО не должны становиться помехой добрым
отношениям с Россией. Об этом говорится в его
статье, опубликованной в украинском еженедель�
нике «Зеркало недели» в субботу. «Янукович (во
время недавнего визита в США) заверил, что все
также понимают важность развития стратегиче�
ского партнерства с Соединенными Штатами и
особого партнерства с НАТО. Он ясно высказы�
вался относительно того, что хорошие отношения
с Россией являются приоритетом. Нам было при�
ятно слышать, что Янукович соглашается: более
тесные отношения с НАТО совершенно не дол�
жны становиться помехой добрым отношениям с
Россией», – отмечается в статье.

Посол заявил также о поддержке США «усилий
Украины отвечать требованиям присоединения к
НАТО», подчеркнув, что окончательное решение
о присоединении к альянсу должно приниматься
на всеукраинском референдуме. «Если народ Ук�
раины так решит, и когда решит – двери будут от�
крыты», – уверен Тейлор. Во время визита в Брюс�
сель в сент. тек.г. премьер�министр Украины Вик�
тор Янукович заявил, что страна пока не готова
присоединиться к Плану действий по членству в
НАТО. В начале дек. Янукович подтвердил эту по�
зицию в ходе встречи с госсекретарем США Кон�
долизой Райс. По данным социологических иссле�
дований, более 60% жителей Украины выступают
против присоединения страны к НАТО. РИА «Но�
вости», 16.12.2006г.

– Президент Украины Виктор Ющенко под�
писал указ о направлении корветов «Луцк» и
«Тернополь» и фрегата «Гетман Сагайдачный»
Военно�морских сил Вооруженных сил Украины
для участия в операции НАТО «Активные уси�
лия» в Средиземном море в 2007г. Об этом сооб�
щает в четверг официальный сайт главы государ�
ства. Данным указом вводится в силу решение
Совета национальной безопасности и обороны от
17 нояб. 2006г. о направлении украинских кора�
блей для участия в данных военно�морских опе�
рациях.

В соответствующем решении СНБО говорится,
что участие украинских военных судов в данной
операции соответствует интересам укрепления
мира и международной безопасности, националь�
ным интересам Украины в районе Средиземно�
морья, законодательству и международным обяза�
тельствам страны. Согласно данному решению
минобороны Украины должно направить в район
проведения операции «Активные усилия» выше
названные корабли вместе с соответствующим
личным составом Вооруженных сил Украины об�
щей численностью до 450 чел., проводя поочеред�
ную их ротацию. Кабинету министров Украины
поручено обеспечить подготовку и отправление
кораблей с личным составом в район проведения
операции, а также необходимое финансовое и ма�
териально�техническое обеспечение их деятель�
ности в рамках бюджетных предписаний, предус�
мотренных для Минобороны в госбюджете на со�
ответствующие цели.

Операция НАТО по выявлению и предупреж�
дению террористических действий, получившая
26 окт. 2001г. официальное название «Активные
усилия», осуществляется под руководством Ко�
мандования ОВМС НАТО в Южной Европе в Не�
аполе (Италия). Главная цель «Активных усилий»
– исключить возможность обеспечения деятель�
ности международных террористических органи�
заций путем нелегальных морских перевозок из
наиболее опасных направлений – Ближнего Вос�
тока, Северной Африки, пролива Гибралтар и
Черного моря. Речь идет о незаконном обороте
оружия, боеприпасов, взрывчатых веществ, ору�
жия массового поражения, наркотиков, товаров, а
также перевозках нелегальных мигрантов, что яв�
ляется основой финансирования деятельности
международных террористических организаций.
Интерфакс, 14.12.2006г.

– Украина увеличит расходы на реализацию
проекта по созданию военно�транспортного само�
лета Ан�70 в 2007г. в 2 раза по сравнению с 2006г.
Об этом сообщил сегодня министр обороны рес�
публики Анатолий Гриценко на совместной
пресс�конференции с заместителем председателя
правительства – министром обороны России Сер�
геем Ивановым после первого заседания двусто�
ронней подкомиссии по вопросам безопасности.
«Украина в тек.г. выделила из бюджета 64 млн.
гривен (12,7 млн. долл) и закладывает в два с лиш�
ним раза большую сумму на следующий год», –
сказал он. «Но мы будем работать над этим проек�
том, рассчитывая на поддержку тех предприятий,
которые заинтересованы в кооперации и располо�
жены на территории РФ», – отметил министр обо�
роны. Таких, по оценкам экспертов, насчитывает�
ся 1 тыс. «Отношения будут строиться между
АНТК (авиакомплекс имени Антонова) и этими
предприятиями на договорной основе без задей�
ствования бюджета РФ», – пояснил он.

Комментируя выход России из программы Ан�
70, Гриценко подчеркнул, что, по словам россий�
ских специалистов, «это действительно непростое
решение для российской стороны, болезненное
решение, понимая, что в этот проект стороны вло�
жили 1,1 млрд.долл.». «Для его завершения, по со�
стоянию на сегодня, необходимо 94 млн.долл. –
это 8% вложенных средств», – сказал министр. По
его словам, ВВС России не будут заказывать этот
самолет. Вместе с тем, «принятое решение не зак�
рывает пути для заказа и использования этого са�
молета и его транспортного варианта перевозчи�
ками Российской Федерации», считает Гриценко.
«Не будет бюджетного финансирования на этот
проект, но частные инвестиции, частные заказы
как со стороны России, так и Украины – такая
возможность остается», – добавил он. Министр
отметил, что Украина сформировала свою часть
рабочей группы в рамках подкомитета по вопро�
сам безопасности, которая в I кв. 2007г. должна
проанализировать все аспекты прекращения уча�
стия России в проекте, в т.ч. финансовые, юриди�
ческие и в сфере интеллектуальной собственно�
сти. Свои выводы эксперты представят ко второму
заседанию подкомитета, которое пройдет во II кв.
2007г. в Москве. Прайм�ТАСС, 7.12.2006г.

– Украина ожидает, что в 2007г. объем компен�
сации, выплачиваемой Россией за обслуживание в
интересах российской стороны радиолокацион�
ных станций (РЛС) системы предупреждения о
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ракетном нападении в Севастополе (Крым) и Му�
качево (Закарпатье), будет существенно увеличен.
Как сообщил замглавы Национального космиче�
ского агентства (НКАУ) Эдуард Кузнецов на
пресс�конференции в четверг в Киеве, в рамках
проведенных ранее переговоров с Космическими
войсками РФ, на сегодня можно говорить о воз�
можности троекратного в сравнении с 2006г. уве�
личения финансирования со стороны РФ. «Мы и
сегодня будем вести разговор (по данному вопро�
су) с Минобороны России. В будущем году, мы
считаем, что финансирование со стороны России
будет увеличено, вполне возможно.до 4,5
млн.долл.», – отметил он.

РЛС «Днепр» системы предупреждения о ра�
кетном нападении в Севастополе и Мукачево яв�
ляются собственностью Украины. В соответствии
с российско�украинским соглашением, информа�
ция из этих РЛС, ведущих наблюдение за косми�
ческим пространством над Центральной и Южной
Европой, а также Средиземноморьем, поступает
на центральный командный пункт СПРН (Сол�
нечногорск) Космических войск РФ. Миноборо�
ны Украины поставило вопрос об увеличении
Россией платы за содержание РЛС в фев. 2006г.
Тогда же РЛС были переданы в управление НКАУ.
В 2006г. объем компенсаций РФ затрат украин�
ской стороны был увеличен вдвое, и, по данным
НКАУ, составил 1,5 млн.долл. Интерфакс,
7.12.2006г.

– Минобороны Украины с пониманием отно�
сится к решению российской стороны о прекра�
щении участия в проекте Ан�70, заявил министр
обороны Анатолий Гриценко. Гриценко отметил,
что украинская сторона будет продолжать сотруд�
ничество с российскими предприятиями, заинте�
ресованными в участии в этом проекте. «По оцен�
кам экспертов, таких предприятий в России нас�
читывается тысячи», – сказал он на пресс�конфе�
ренции с вице�премьером, министром обороны
РФ Сергеем Ивановым. Отказ минобороны РФ от
участия в проекте Ан�70 не означает, что этот са�
молет не может использоваться российскими
авиалиниями, отметил Гриценко.

Он также сообщил, что на завершение этого
проекта потребуется 94 млн.долл. (всего на этот
проект было потрачено 1 млрд. 110 млн.долл.).
Глава минобороны РФ заявил, что самолет Ан�70
ВВС России не нужен.

Ан�70 – стратегический военно�транспортный
самолет, способный осуществлять взлет и посадку
с укороченных бетонных, а также грунтовых аэро�
дромов. Ан�70 способен перевозить до 30 т. груза
на расстояние до 3 тыс.км. Пеpвый полет самолета
Ан�70, созданного АНТК им. О.К.Антонова, со�
стоялся 16 дек. 1994г.

Ранее главком ВВС РФ Владимир Михайлов
заявлял, что Россия отказывается от программы
производства вместе с Украиной самолета Ан�70.
«Согласно заявлению министра обороны России
Сергея Иванова, транспортный самолет Ан�70 вы�
шел в разряд тяжелых самолетов, а подобный, но
лучший транспортник у нас есть свой», – сказал
Михайлов. Еще в июле 2003г. в Генеральном шта�
бе Вооруженных сил РФ сочли бесперспективным
дальнейшую работу над российско�украинским
проектом Ан�70. По мнению генштаба, в ходе ра�
боты над этим проектом выявились существенные
недостатки. За все это время Ан�70 совершил все�

го 2�3 подъема в воздух, причем в ходе испытаний
были зафиксированы 135 отказов двигателей, к то�
му же эти двигатели не проходят по европейским
параметрам никаких шумовых критериев. РИА
«Новости», 7.12.2006г.

– Украина увеличит расходы на реализацию
проекта по созданию военно�транспортного само�
лета Ан�70 в 2007г. более чем в 2 раза по сравне�
нию с 2006г. Об этом сообщил сегодня министр
обороны республики Анатолий Гриценко на сов�
местной пресс�конференции с заместителем пред�
седателя правительства – министром обороны
России Сергеем Ивановым после первого заседа�
ния двусторонней подкомиссии по вопросам безо�
пасности. «Украина в этом году выделила из бю�
джета 64 млн. гривен (12,7 млн. долл.) и заклады�
вает в два с лишним раза большую сумму на сле�
дующий год», – сказал он.

«Но мы будем работать над этим проектом, рас�
считывая на поддержку тех предприятий, которые
заинтересованы в кооперации и расположены на
территории РФ», – отметил министр обороны. Та�
ких, по оценкам экспертов, насчитывается около
тысячи. «Отношения будут строиться между
АНТК (авиакомплекс имени Антонова) и этими
предприятиями на договорной основе без задей�
ствования бюджета РФ», – пояснил он.

Комментируя выход России из программы Ан�
70, Гриценко подчеркнул, что, по словам россий�
ских специалистов, «это действительно непростое
решение для российской стороны, болезненное
решение, понимая, что в этот проект стороны вло�
жили 1,1 млрд.долл.». «Для его завершения, по со�
стоянию на сегодня, необходимо 94 млн.долл. –
это 8% вложенных средств», – сказал министр. По
его словам, ВВС России не будут заказывать этот
самолет. Вместе с тем, «принятое решение не зак�
рывает пути для заказа и использования этого са�
молета и его транспортного варианта перевозчи�
ками Российской Федерации», считает Гриценко.
«Не будет бюджетного финансирования на этот
проект, но частные инвестиции, частные заказы
как со стороны России, так и Украины – такая
возможность остается», – добавил он.

Министр отметил, что Украина сформировала
свою часть рабочей группы в рамках подкомитета
по вопросам безопасности, которая в I кв. 2007г.
должна проанализировать все аспекты прекраще�
ния участия России в проекте, в т.ч. финансовые,
юридические и в сфере интеллектуальной соб�
ственности. Свои выводы эксперты представят ко
второму заседанию подкомитета, которое пройдет
во II кв. 2007г. в Москве. Прайм�ТАСС, 7.12.2006г.

– Военная прокуратура Западного региона Ук�
раины возбудила уголовное дело по факту невоз�
вращения военного имущества из Ирака, сообща�
ет в четверг пресс�служба Генеральной прокурату�
ры Украины. Военная прокуратура Западного ре�
гиона Украины проверила состояние соблюдения
законов при возвращении военного имущества,
техники и вооружения Вооруженных сил Украины
из Ирака.

В ходе проверки установлено, что на протяже�
нии 2003�06гг. из�за халатного отношения к служ�
бе военных должностных лиц отдельного батальо�
на радиационной, химической, биологической за�
щиты, отдельной механизированной бригады и
тактической группы Западного оперативного ко�
мандования на Украину не вернулось имущество
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на 9 млн.грн. (1,8 млн.долл.) По этому факту воз�
буждено уголовное дело по признакам преступле�
ния, предусмотренного частью 2 статьи 425 Уго�
ловного кодекса Украины (халатное отношение к
воинской службе). Интерфакс, 30.11.2006г.

– Лидер Прогрессивной социалистической
партии Украины Наталья Витренко требует рас�
следования факта продажи Украиной Грузии 300
ед. бронетанковой техники. «Мы требуем предо�
ставить информацию о продаже оружия, провести
расследование и наказать всех виновных государ�
ственных деятелей и соответствующие государ�
ственные структуры», – заявила Н.Витренко в
пятницу на пресс�конференции в агентстве «Ин�
терфакс�Украина» в пятницу. Лидер ПСПУ сооб�
щила, что во время своего пребывания в Южной
Осетии в ходе референдума о независимости и вы�
боров президента непризнанной республики она
получила от главы Южной Осетии Эдуарда Ко�
койты информацию о продаже Украиной Грузии
300 ед. тяжелого бронетанкового оружия.

«Это прямое международное преступление и
нарушение норм международного права», – зая�
вила Н.Витренко, сославшись на положения при�
нятого ООН Международного кодекса поведения
в отношении поставок оружия, которые, по ее
мнению, нарушили украинские власти. По ее сло�
вам, этот кодекс запрещает продажу оружия таким
странам как Грузия, которая «недвусмысленно го�
товится к войне с Абхазией и Южной Осетией».

Ранее в окт. лидер Коммунистической партии
Украины обвинил Киев в продаже Грузии 40 тан�
ков. Первый замглавы секретариата президента
Арсений Яценюк назвал продажу Украиной тан�
ков Грузии целесообразной и законной. Замсекре�
таря Совета национальной безопасности и оборо�
ны Украины Сергей Пирожков заявлял, что любая
продажа вооружений за границу осуществляется
Киевом в соответствии с законодательством. Ин�
терфакс, 17.11.2006г.

– Кабинет министров Украины возобновил
финансирование процесса модернизации танков
Т�64, сообщили РИА Новости в пресс�службе ук�
раинского правительства в четверг.

«Госпредприятию «Завод имени Малышева»
выделено 15 млн. гривен (3 млн.долл.) на модер�
низацию танков Т�64 для украинских Вооружен�
ных сил», – сказали в пресс�службе.

Модернизация танков Т�64 была приостано�
влена в сент. тек.г. из�за задержки финансирова�
ния.

В ходе модернизации танков этой модели они
превращаются в современную боевую машину
«Булат», которая, по мнению экспертов, по своим
боевым характеристикам превосходит танк типа
Т�80. Всего в украинской армии подлежит модер�
низации 150 Т�64. РИА «Новости», 19.10.2006г.

– МИД Украины совместно с Национальным
центром по вопросам евроатлантической интегра�
ции должны до 1 дек. 2006г. разработать и согласо�
вать с соответствующими министерствами и ве�
домствами целевой план Украина – НАТО на
2007г. «Заканчивается подготовка проекта этого
документа в соответствии с поручениями прези�
дента и премьер�министра Украины. Этот доку�
мент мы должны разработать до 1 дек.», – заявил
заместитель руководителя аппарата Националь�
ного центра по вопросам евроатлантической инте�
грации Украины Александр Семиков на пресс�

конференции в четверг в Киеве. Он пояснил, что
«в государстве определены две структуры, зани�
мающиеся этим вопросом – Национальный центр
по вопросам евроатлантической интеграции и
МИД». По словам А.Семикова, на первом этапе
разработки целевого плана Украина – НАТО две
указанных структуры должны собрать предложе�
ния на следующий год задействованных в выпол�
нении плана действий Украина – НАТО мини�
стерств и ведомств.

По информации замруководителя аппарата
центра, его учреждение совместно с внешнеполи�
тическим ведомством Украины объединяет и
обобщает данные предложения и затем направля�
ет на согласование в международный секретариат
Североатлантического альянса, где, в первую оче�
редь, согласовываются совместные мероприятия
НАТО и Украины. Далее, как пояснил А.Семиков,
документ возвращается на согласование с руково�
дителями задействованных в его разработке мини�
стерств и ведомств, после чего выносится на об�
суждение межведомственной комиссии по подго�
товке Украины к членству в НАТО и подается на
утверждение кабинету министров и далее – прези�
денту. Interfax, 19.10.2006г.

– Президент Украины Виктор Ющенко своим
указом от 16 окт. отменил постановление кабине�
та министров, касающееся государственной ком�
пании «Укрспецэкспорт». «К сожалению, у нас
есть пример, когда президент впервые вынужден
применить свой указ к постановлению кабинета
министров и отменить действие этого постановле�
ния, принятого 20 сент. 2006г.», – заявил замглавы
секретариата президента Виктор Бондарь на
пресс� конференции в понедельник в Киеве. 20
сент. кабинет министров принял постановление,
которым уволил с должности заместителя генди�
ректора «Укрспецэкспорта» Леонида Кальничен�
ко.

В.Бондарь отметил, что внесенными прави�
тельством изменениями «президент Украины, Со�
вет национальной безопасности и обороны по су�
ти были отстранены от решения вопросов деятель�
ности «Укрспецэксопрта». «В такой ситуации пре�
зидент был вынужден обратиться к правительству
с требованием отменить действие этого постано�
вления и привести его в соответствие с Конститу�
цией», – сказал представитель секретариата пре�
зидента.

В.Бондарь напомнил, что по Конституции
именно президент обеспечивает национальную
безопасность Украины, осуществляет руководство
в сферах национальной безопасности и обороны,
СНБО – является координационным органом по
вопросам нацбезопасности и обороны при прези�
денте, и именно совет отвечает за политику госу�
дарства в сфере продажи предметов военного наз�
начения. «В связи с этим указом президента от 16
окт. было принято решение остановить действие
постановления кабинета министров от 20 сент.
1336 и одновременно с указом президента в Кон�
ституционный суд было направлено конститу�
ционное представление о соответствующем ука�
зе», – сказал он.

Он также отметил, что этот указ является чрез�
вычайно важным для нации, поскольку на сегод�
няшний день продажа хотя бы 1 ед. оружия в стра�
ны, которые находятся в состоянии военных дей�
ствий, не в соответствии с международными тре�
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бованиями, «несут для Украины не только поли�
тические последствия, но и экономические». «По
итогам таких продаж постоянно проходят какие�
то скандалы и расследования, Украина получает
на себя экономическое давление и соответствую�
щие экономические санкции. Поэтому президент
считает, что за контроль за экспортом оружия дол�
жен происходить на самом высоком государствен�
ном уровне... В таком случае принятие Кабинетом
министров соответствующего постановления, ко�
торое фактически снизило уровень полномочия и
контроля за экспортом военного вооружения, оз�
начает сознательное желание правительства пони�
зить статус этого вопроса и перенести его в пло�
скость исключительно хозяйственной деятельно�
сти», – подчеркнул В.Бондарь. Интерфакс,
16.10.2006г.

– Стратегическая транспортная авиация Укра�
ины будет принимать участие в операциях НАТО.
Такое решение одобрила большинством в 390 го�
лосов Верховная Рада в четверг, приняв закон «О
ратификации меморандума о взаимопонимании
между кабинетом министров Украины и верхов�
ным главнокомандованием объединенных воору�
женных сил НАТО по вопросам трансформации и
верховным главнокомандованием вооруженных
сил НАТО в Европе об использования стратегиче�
ской транспортной авиации Украины в операциях
и учениях НАТО».

Меморандум предусматривает определение ук�
раинским правительством вопросов, как полити�
ческой, так и экономической целесообразности
использования транспортной авиации страны в
той или иной операции в рамках действующего за�
конодательства и в соответствии с порядком уча�
стия подразделений в выполнении заданий за пре�
делами Украины. Дверь НАТО остается открытой
для Украины, но решать вопрос о вступлении
страны в альянс должен украинский народ, заявил
британский министр вооруженных сил Адам Ин�
грам.

«Дверь НАТО остается широко открытой, но
окончательное решение о вступлении принадле�
жит украинскому народу, – отметил Инграм на
министерской встрече НАТО�Украина в Лиссабо�
не. – Нет никаких крайних сроков или графиков,
но Великобритания готова помочь украинскому
правительству по мере того, как оно продолжает
реформу оборонной отрасли и обеспечения безо�
пасности».

Как сообщили в минобороны Великобритании,
Инграм также напомнил, что Украина уже выде�
лила 28 тыс. военнослужащих для миротворческих
операций в Ираке, Сьерра�Леоне, Косово и Либе�
рии. «Я очень рад тому, что премьер�министр Яну�
кович недавно объявил, что поддержка операций
под эгидой НАТО остается приоритетом для его
правительства», – добавил глава минобороны Ве�
ликобритании. РИА «Новости», 5.10.2006г.

– Президент Украины Виктор Ющенко подпи�
сал закон об участии украинского миротворческо�
го контингента в обеспечении безопасности Спе�
циального суда по Республике Сьерра�Леоне. Как
сообщает официальный сайт президента Украи�
ны, этот закон был принят парламентом 14 сент.
тек.г.

Ранее сообщалось, что в соответствии с поло�
жениями резолюции Совета Безопасности ООН, в
случае обострения ситуации, планируется эвакуи�

ровать из Сьерра�Леоне должностных лиц Спе�
циального суда по Сьерра�Леоне и военный пер�
сонал Миссии ООН в Либерии (МООНЛ), обеспе�
чивающий безопасность Суда. С учетом того, что
Украина является единственной страной�контри�
бутором авиационных ресурсов МООНЛ, Секре�
тариат ООН обратился к правительству Украины с
просьбой дать согласие на привлечение украин�
ского миротворческого контингента в составе
Миссии для выполнения упомянутой задачи.

Финансирование затрат, связанных с расшире�
нием района действия миротворческого контин�
гента Украины в составе Миссии ООН в Либерии
на территорию Сьерра�Леоне, будет осущест�
вляться за счет средства бюджета Украины с даль�
нейшим возмещением этих затрат ООН. Украина
вывела свой миротворческий контингент из Сьер�
ра�Леоне в марте 2005г. Интерфакс, 2.10.2006г.

– Следующее заседание совета министров обо�
роны стран Юго�Восточной Европы (ЮВЕ) со�
стоится в Киеве в следующем году, сообщили в
пресс�службе украинского оборонного ведомства
в среду. «По инициативе украинской стороны сле�
дующее заседание Совета министров обороны
стран Юго�Восточной Европы пройдет в 2007г. в
Киеве», – приводит пресс�служба слова министра
обороны Украины Анатолия Гриценко, который
принимал участие в работе Совета в Тиране (Алба�
ния). «До этого на территории Украины таких
международных встреч не проводилось. Все участ�
ники заседания поддержали инициативу украин�
ской стороны», – заявил Гриценко.

Совет министров обороны стран ЮВЕ был соз�
дан в 1996г. с целью поддержания мира и стабиль�
ности в регионе, а также как связующее звено с ев�
роатлантическими структурами, НАТО. В Совет,
кроме Украины, входят Италия, Греция, Турция,
Албания, Болгария, Румыния, Словения, Македо�
ния, Хорватия и США. РИА «Новости»,
27.9.2006г.

– Посол США в Украине Вильям Тейлор не
считает, что Украина могла продавать комплексы
радиотехнической разведки «Кольчуга» Ирану,
как сообщалось в британской прессе. «Я не думаю,
что это случилось, если опираться на мои разгово�
ры с украинскими должностными лицами», – зая�
вил В.Тейлор журналистам во вторник в Киеве.

Он сообщил, что провел нескольких разговоров
с украинскими официальными лицами по этому
вопросу. «Они не считают, что это случилось, они
изучают ситуацию», – сказал дипломат. Отвечая
на вопрос журналистов о санкциях, которые могут
быть применены к Украине, если информация о
продаже ею «Кольчуг» Ирану подтвердится,
В.Тейлор сказал: «В этот момент мы не можем го�
ворить о каких�либо санкциях. Прежде всего, надо
установить факты».

В.Тейлор подчеркнул, что США будут нахо�
диться в тесном контакте с украинскими дол�
жностными лицами, «чтобы быть уверенными,
что этого (продажи «Кольчуг» Ирану) не случи�
лось». В британских СМИ на днях была распро�
странена информация о том, что Украина продает
в Иран комплексы радиотехнической разведки
«Кольчуга». Украина ранее неоднократно оказы�
валась фигурантом «оружейных скандалов». В
2002г. Киев подозревали в продаже радаров
«Кольчуга» в Ирак. Этот факт не подтвердился.
Интерфакс, 26.9.2006г.
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– Кабинет министров Украины намерен обес�
печить перевод Вооруженных Сил на профессио�
нальную основу через три года и внедрение новых
образцов вооружения, постепенно увеличивая
расходы бюджета на эти цели. Правительство на�
мерено выделить на оборону 10,5 млрд. грн. в
2008г., 12,4 млрд. грн. – в 2009�м и 14,6 млрд. грн.
– в 2010г., увеличив расходы на оборону на 0,07%
пунктов от ВВП – до 1,55%, говорится в принятом
в понедельник постановлении кабинета мини�
стров Украины. Кабинет министров планирует
обеспечить перевод армии на профессиональную
основу до 2010г., ее освобождение от устаревших
вооружений, имущества фондов путем их прода�
жи. Правительство планирует обеспечить внедре�
ние новых образцов вооружения и военной техни�
ки, усовершенствование инфраструктуры обеспе�
чения режима государственной границы, а также
организационной и институциональной структу�
ры правоохранительной системы. Интерфакс,
26.9.2006г.

– На армейских арсеналах и складах Украины
находится 1 млн.т. боеприпасов, в которых не ис�
пытывает потребности армия, сообщил начальник
генштаба, главком Вооруженными силами Украи�
ны (ВСУ) Сергей Кириченко. «В арсеналах взры�
воопасных предметов больше, чем необходимо ар�
мии», – заявил С.Кириченко на брифинге во втор�
ник в Киеве. Главком ВСУ подчеркнул, что на
складах находится 1,5 млн.т. ракет и боеприпасов,
а армии необходимо 0,5 млн.т. Он добавил, что на
Украине количество мест сохранения боеприпа�
сов составляет 150, в 36 из них хранится большое
количество снарядов. Начальник генштаба отме�
тил, что ВСУ будут искать новые схемы и меры для
обеспечения безопасности таких складов и арсе�
налов. С.Кириченко считает, что «лишние бое�
припасы должны быть или утилизированы, или
реализованы, если на них есть спрос».

Как сообщалось, за последние три года на во�
енных складах произошло пять пожаров, три из
них – в Новобогдановке Запорожской обл. 19 авг.
этого года возле Новобогдановки (Запорожская
обл.) на артиллерийских складах произошло само�
возгорание артиллерийских боеприпасов, что
привело к пожару с дальнейшей детонацией бое�
припасов. Пострадали 4 чел. В июле 2005г. на этих
же складах возник пожар с дальнейшей детонаци�
ей артснарядов. Возгорание было локализовано в
течение нескольких часов. Первый раз склады в
Новобогдановке загорелись 6 мая 2004г. Произо�
шел пожар, который привел к детонации значи�
тельного количества боеприпасов. Погибли 5 чел.
Из хранившихся 4800 условных вагонов боеприпа�
сов были уничтожены 900. Снаряды взрывались
почти неделю. Военная прокуратура предъявила
обвинение шестерым военнослужащим, которые,
были, причастны к возникновению чрезвычайной
ситуации. Пожар на территории одного из храни�
лищ арсенала минобороны возле села Цвитоха
Славутского района Хмельницкой обл. возник 6
мая 2005г. В этот же день пожар был ликвидиро�
ван. Пострадали девять военнослужащих. В ре�
зультате пожара 10 окт. 2003г. в воинской части в
Артемовске (Донецкая обл.) произошла самолик�
видация боеприпасов десяти из 17 хранилищ скла�
да. Осколочные ранения получила 15�летняя де�
вочка, контузию получил один военный. Интер�
факс, 26.9.2006г.

– Правительство Украины приостановило фи�
нансирование программы создания танков «Бу�
лат». Об этом заявил в г.Чугуев Харьковской обл.
председатель облгосадминистрации Арсент.
–Аваков. По его словам, государство уже задолжа�
ло танкостроителям Харьковского завода имени
Малышева 38 млн. гривен (7,6 млн.долл.). «Я об�
ратился официально в правительство с разъясне�
нием, что ситуация становится критической. Ра�
стет задолженность по заработной плате, остано�
влено производство. Надеюсь, что в правительстве
меня услышат», – заявил Аваков.

Он отметил, что проблемы начались еще в
пред.г., когда предыдущее правительство не зало�
жило в государственный бюджет расходы на соз�
дание «Булата», поэтому «завод поставлен на грань
нищеты». «Булат» разработали украинские спе�
циалисты на базе советского танка Т�64Б, кото�
рый был модернизирован путем замены силовой
установки, повышения уровня защиты и усиления
огневой мощи. По мнению экспертов, новая ма�
шина по своим боевым характеристикам превос�
ходит танк типа Т�80. Всего в Вооруженных силах
Украины подлежит модернизации 150 танков Т�
64Б. РИА «Новости», 25.9.2006г.

– За вступление в НАТО готовы проголосовать
на возможном референдуме 20% украинцев, про�
тив – 61%, не приняли бы участие в голосовании –
9%, затруднились ответить – 10%. Опрос был про�
веден Украинским институтом социальных иссле�
дований (УИСИ) и Центром «Социальный мони�
торинг» с 12 по 19 сент. среди 2181 респондента в
130 населенных пунктах страны, заявила глава
правления УИСИ Ольга Балакирева на пресс�кон�
ференции в агентстве.

Во время опроса в мае 2004г. высказались за
вступление в НАТО 20% опрошенных, против –
61%, не приняли бы участие в референдуме – 9%,
затруднились ответить – 10%. Высокий уровень
доверия к НАТО был зафиксирован в июне 2002г.,
когда Альянсу доверяли 39%, не доверяли – 35%. В
марте 2005г. уровень недоверия к НАТО составлял
47%, а затем постоянно увеличивался, достигнув в
сент. 2006г. наивысшей отметки – 65%. Интер�
факс, 25.9.2006г.

– Правительство Украины приостановило фи�
нансирование программы создания танков «Бу�
лат». Об этом, как сообщает в понедельник интер�
нет�издание Медиапорт, заявил на пресс�конфе�
ренции в городе Чугуев Харьковской обл. предсе�
датель облгосадминистрации Арсен Аваков. По
его словам, государство уже задолжало танкостро�
ителям Харьковского завода имени Малышева 38
млн. гривен (7,6 млн.долл.). «Я обратился офи�
циально в правительство с разъяснением, что си�
туация становится критической. Растет задолжен�
ность по заработной плате, остановлено произ�
водство. Надеюсь, что в правительстве меня услы�
шат», – заявил Аваков.

Он отметил, что проблемы начались еще в
пред.г., когда предыдущее правительство не зало�
жило в государственный бюджет расходы на соз�
дание «Булата», поэтому «завод поставлен на грань
нищеты». «Булат» разработали украинские спе�
циалисты на базе советского танка Т�64Б, кото�
рый был модернизирован путем замены силовой
установки, повышения уровня защиты и усиления
огневой мощи. По мнению экспертов, новая ма�
шина по своим боевым характеристикам превос�
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ходит танк типа Т�80. Всего в Вооруженных силах
Украины подлежит модернизации 150 танков Т�
64Б. РИА «Новости», 25.9.2006г.

– Украина в 2007г. потратит на нужды армии 12
млрд. гривен (2,4 млрд.долл.), сообщил сегодня
журналистам президент Украины Виктор Ющен�
ко. «Эта сумма учитывает финансирование жилья
(для военнослужащих), но основная ее часть будет
направлена на содержание, подготовку и програм�
му развития украинской армии», – сказал он.
Ющенко отметил, что «кассовое финансирование
армии на 2006г. составляет 5,9 млрд. гривен и бу�
дет выполнено неукоснительно». Прайм�ТАСС,
22.9.2006г.

– Министерство обороны Украины (МОУ) го�
тово сотрудничать с НАТО в авиационных транс�
портных перевозках. Как сообщили в пресс�служ�
бе министерства, об этом заявил гендиректор гос�
предприятия МОУ «Украинская авиационная
транспортная компания» (УАТК) Виталий Попов.
По его словам, если Верховная Рада Украины под�
держит соответствующий законопроект, УАТК
«имеет все шансы стать одним из главных партне�
ров НАТО в стратегических транспортных пере�
возках».

Проект закона правительство Украины уже на�
правило на ратификацию в парламент, сказали в
пресс�службе. «В случае принятия этого законо�
проекта народными депутатами будут созданы
правовые основы для использования НАТО стра�
тегической транспортной авиации Украины. Это
обеспечит значительные финансовые поступле�
ния в государственный бюджет за пользование ук�
раинскими транспортными самолетами в опера�
циях и учениях под эгидой Северо�атлантического
альянса», – цитирует Попова пресс�служба. Сей�
час в авиационном парке УАТК для обеспечения
транспортных перевозок есть 20 самолетов разных
типов, в частности, Ил�76МД, Ан�26, и Ан�12.
РИА «Новости», 20.9.2006г.

– Премьер�министр Украины Виктор Януко�
вич вновь заявляет, что в вопросе интеграции Ук�
раины в НАТО необходимо прислушиваться к
мнению украинского народа.

«Моя позиция, чтобы мы смотрели на баро�
метр, которым есть и будет мнение (общественное
– ИФ), отношение украинского народа к каким
бы то ни было действиям власти», – сказал В.Яну�
кович на пресс�конференции в четверг в Брюссе�
ле, комментируя заявление представителей «На�
шей Украины» о том, что его заявление о неготов�
ности Украины к присоединению к Плану дей�
ствий относительно членства в НАТО противоре�
чат Универсалу национального единства и угрожа�
ют формированию широкой парламентской коа�
лиции.

Он подчеркнул, что в Универсале ничего не го�
ворится о том, что Украина будет присоединяться
к Плану действий относительно членства в НАТО.
Вместе с тем он подчеркнул, что в этом документе
«четко сказано», что вступление в НАТО должно
происходить по результатам всеукраинского рефе�
рендума.

«Отдельные политики имеют свое мнение, и
мы к этому всегда должны относится с понимани�
ем и уважением, отдельные политики должны
считаться с ситуацией, которая сейчас реально
сложилась в обществе», – сказал премьер Украи�
ны.

Он также еще раз обратил внимание на низкий
уровень поддержки на Украине идеи членства в
НАТО. «Делать такие вызовы обществу – это зна�
чит не считаться с собственным народом», – ска�
зал В.Янукович.

Как сообщалось, в ходе визита в Брюссель в
среду премьер�министр Украины заявил после
встречи с генсеком НАТО Яапом де Хоопом Схеф�
фером и послами блока, что в связи с тем, что
стремления вступить в НАТО не находит поддерж�
ки в украинском обществе, Украина пока не гото�
ва выполнять План действий по вступлению в
Альянс.

Представители блока «Наша Украина» счита�
ют, что такие заявления премьера нарушают поло�
жения Универсала национального единства и
угрожают формированию широкой парламент�
ской коалиции с участием «Нашей Украины».

В Универсале национального единства пункт о
НАТО изложен в таком виде: «Взаимовыгодное
сотрудничество с НАТО в соответствии с законом
Украины об основах национальной безопасности
Украины. Решение вопроса относительно всту�
пления в НАТО по результатам референдума, ко�
торый проводится после выполнения Украиной
всех необходимых для этого процедур».

Универсал был подписан 3 авг. президентом
Украины Виктором Ющенко, председателем Вер�
ховной Рады Александром Морозом, бывшим в то
время премьер�министром Юрием Ехануровым,
лидерами фракции Партии регионов В.Янукови�
чем, блока «Наша Украина» Романом Бессмерт�
ным, Социалистической партии Василием Цушко,
Коммунистической партии Петром Симоненко.
Отказалась подписывать документ лидер фракции
БЮТ Юлия Тимошенко. Интерфакс, 14.9.2006г.

– В штаб�квартире НАТО не делают трагедии
из того факта, что Украина не заинтересована в
присоединении к Плану действий относительно
членства в альянсе, заявил в четверг в Брюсселе в
интервью агентству «Интерфакс� Украина» высо�
копоставленный чиновник НАТО.

Так он прокомментировал результаты заседа�
ния комиссии «Украина�НАТО» с участием пре�
мьер�министра Украины Виктора Януковича.

«Что касается присоединения Украины к Пла�
ну по членству, то это правда, что украинский пре�
мьер отметил, что Киев на сегодня не заинтересо�
ван в этом плане. Но премьер также сказал, что
Украина заинтересована в интенсификации со�
трудничества», – сказал собеседник агентства.

По его словам, в качестве главного аргумента
глава украинского правительства привел факт, ко�
торый не вызывает сомнения в штаб�квартире
НАТО, а именно низкий уровень информирован�
ности населения об этой организации.

Добавил собеседник агентства, украинский
премьер�министр остановился на ряде положи�
тельных моментов сотрудничества Украины с НА�
ТО и дал высокие оценки, высказавшись в отно�
шении интенсификации сотрудничества.

Глава украинского правительства также выра�
зил готовность поддерживать информационную
политику, направленную на информированность
украинского населения о Североатлантическом
альянсе, добавил чиновник НАТО. Интерфакс,
14.9.2006г.

– Министр обороны Украины Анатолий Гри�
ценко заявляет, что украинское общество остро
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нуждается в информировании о положительных
аспектах сотрудничества с НАТО.

«Нам остро необходимо информировать обще�
ство о положительных аспектах сотрудничества с
НАТО, но посредством тех вещей, которые пони�
мает общество», – сказал он в интервью газете
«Известия в Украине», сообщает в четверг пресс�
служба военного ведомства.

Министр отметил, что в процессе информиро�
вания населения о НАТО необходима широкая го�
сударственная политика.

«Это делает миноборон. Но это должна быть
широкая госполитика. Надо рассказывать людям,
о том, что именно благодаря поддержке НАТО мы
смогли переучить и подготовить к гражданской
жизни тыс. офицеров украинской армии, удалось
поднять наши Вооруженные Силы на высокий
уровень», – сказал А.Гриценко.

Добавил министр, средства от стран�членов
НАТО идут на обеспечение безопасности баз и
складов с боеприпасами.

«Т.е. это сотрудничество имеет абсолютно кон�
кретный срез. И это сотрудничество свидетель�
ствует: НАТО – это неагрессивная структура, в
странах альянса живут такие же люди – с двумя
ногами, двумя руками, двумя глазами и одним но�
сом, но живут лучше и богаче нас», – подчеркнул
министр.

А.Гриценко отметил, что на сегодня Украина
уже приблизилась к такому этапу на пути в НАТО,
когда можно переходить от режима интенсифици�
рованного диалога к формальному старту каса�
тельно реализации Плана действий относительно
членства в НАТО.

«Но это должно быть совместное решение и
Украины, и альянса», – подчеркнул министр обо�
роны. Он также добавил, что с военной точки зре�
ния Украина готова этот этап начать – и фактиче�
ски такая работа проводится.

«Я как министр и гражданин могу твердо ска�
зать: все, что записано в этом Плане, это и есть то,
что нужно нам, украинцам, в первую очередь. Не�
зависимо от того, будем мы в НАТО или нет, нам
всем нужна нормальная экономика и конкурен�
ция, нормальные законы и судопроизводство,
нормальная избирательная система, сильная ар�
мия и социально защищенные военные. И все это
есть в этом плане. В ЕС и в НАТО все это есть, все
это обеспечено, это клубы богатых и успешных
стран, а нам все это нужно строить», – подчеркнул
А.Гриценко.

В тот же время он отметил, что сейчас никаких
дополнительных решений принципиального ха�
рактера принимать не нужно. Если Украина нач�
нет формально выполнять План действий относи�
тельно членства в НАТО, это еще не означает фак�
тического обретения такого членства, сказал ми�
нистр.

«Для Украины это шанс. И если мы им успеш�
но воспользуемся, лучше станет всем нам. Хотя,
еще раз повторю, формальный старт Плана еще не
будет означать, что мы уже через год или два ста�
нем членами НАТО», – добавил А.Гриценко. Ин�
терфакс, 14.9.2006г.

– Украина и РФ приступят в авг. к завершаю�
щему этапу государственных совместных испыта�
ний военно�транспортного самолета Ан�70, сооб�
щили в пресс�службе Авиационного научно�тех�
нического комплекса (АНТК) имени Антонова

(Киев). По данным АНТК, на сегодняшний день
госпрограмма совместных испытаний самолета
выполнена на 80%. «Сроки завершения испыта�
ний пока сложно прогнозировать: многое будет
зависеть от позиции заказчиков и финансирова�
ния», – отметил собеседник агентства.

Программа создания оперативно�тактического
военно�транспортного самолета короткого взлета
и посадки Ан�70 реализуется РФ и Украиной на
основании межправительственных соглашений от
1993г. и 1999г. Госзаказчиками самолета выступа�
ют министерства обороны РФ и Украины. Киев�
ский госавиационный завод (КиГАЗ) «Авиант», в
соответствии с заключенным в 2001г. контрактом
ведет сборку первых пяти серийных Ан�70 для ми�
нобороны Украины.

Украина также готовит на 2008г. вывод на ры�
нок коммерческой версии Ан�70 – среднего
транспортного Ан�70�100, интерес к которой уже
подтвердили в странах СНГ и Ближнего Востока.
Вице�премьер – министр обороны РФ Сергей
Иванов в июле заявил о выходе российской сторо�
ны из проекта. «Правительством РФ принято ре�
шение и даны поручения соответствующим ве�
домствам начать переговоры с украинской сторо�
ной о прекращении совместной работы по проек�
ту Ан�70», – сказал он журналистам в Москве. Ин�
терфакс, 14.8.2006г.

– Решение прекратить участие в совместной с
Украиной разработке военно�транспортного са�
молета Ан�70 в России принято, и оснований для
возобновления такого участия нет, заявил главком
ВВС России генерал армии Владимир Михайлов
журналистам в пятницу. «Несмотря на изменение
политической ситуации на Украине, оснований
для пересмотра решения о выходе России из про�
екта Ан�70 нет», – сказал В.Михайлов.

Главком подчеркнул, что решение прекратить
работы принималось не по политическим моти�
вам. «Был объективно поставлен вопрос о техни�
ческом состоянии Ан�70 – самолет сырой, не вы�
шел на рубеж серийного производства», – сказал
В.Михайлов. Главком подчеркнул, «он вышел и за
пределы среднего класса, перешел в тяжелый, а та�
кой самолет у нас есть, причем хороший – Ил�76».
В.Михайлов сообщил, что производство Ил�76,
которое ранее велось в Ташкенте (Узбекистан),
будет налажено в России. «Нам не надо распы�
ляться, делать и ту, и другую машину», – заявил
В.Михайлов. Интерфакс, 11.8.2006г.

– Мукачевский горисполком (Украина) выста�
вил на продажу имущественный комплекс ме�
стного военного аэродрома. Стартовая цена указа�
на в 15 млн. гривен без учета НДС (3 млн.долл.).
Об этом сообщил секретарь Мукачевского город�
ского совета Золтан Лендел. Одним из условий
конкурса стало введение аэродрома в эксплуата�
цию на протяжении ближайших 5 лет. Новый соб�
ственник должен будет отстроить сейчас разру�
шенную инфраструктуру, обустроить навигацион�
ное оснащение. Пригодной для использования
осталась лишь взлетная полоса, готовая к приему
самолетов. Для реанимации когда�то стратегиче�
ски важного аэродрома необходимо по меньшей
мере 100 млн. грн. Поэтому местная власть надеет�
ся лишь на солидного инвестора. Аэродром пере�
стал работать после исчезнования СССР. Общая
площадь объекта – 196 га. Аукцион состоится че�
рез месяц с даты объявления продажи.
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Аэродром находится на расстоянии 3 км. от
центра г. Мукачево. Золтан Лендел уверен, что че�
рез несколько лет немало закарпатских бизнесме�
нов будут иметь частные самолеты, которыми
можно будет летать за границу, в столицу или даже
в областной центр, который расположен за 40 км.
от Мукачева. Кроме аэродрома в Мукачеве идет
речь о продаже земельных участков для застройки
жилых микрорайонов. В Закарпатской обл. вооб�
ще выставлены на продажу 4 объекта госсобствен�
ности (административное здание и бездейству�
ющая котельная в г. Берегово, недостроенное со�
оружение в г. Хуст и оснащение нефункциони�
рующей АЗС в Мукачеве). Поступления прошлого
года за продажу государственных объектов соста�
вили 6,6 млн. грн., что в 2 разы больше, чем в
2003г.

Относительно коммунальной собственности
области – по словам начальника управления по
вопросам имущества коммунальной собственно�
сти Закарпатской областной государственной ад�
министрации Ивана Турянчика, на продажу не
выставлено ни одного объекта. Ситуация должна
измениться после ближайшей сессии областного
совета, которая состоится 7 сент. ИА Regnum,
8.8.2006г.

– На Феодосийском казенном оптическом за�
воде завершены работы по созданию малогаба�
ритного лазерного дальномера артиллеристской
разведки «Сердолик�2». Об этом сообщается в
справке пресс�секретаря председателя Совета ми�
нистров Крыма Оксаны Савенковой, предоста�
вленной 1 авг. о визите главы крымского прави�
тельства в Феодосию. Оптический завод выпустил
первые 20 приборов. По словам директора завода
Александра Литвиненко, «исключительная слож�
ность научно�технических, конструкторских, тех�
нологических и производственных проблем, ко�
торые были решены в ходе освоения изделия
«Сердолик�2», не имеют аналогов в истории заво�
да».

Как было отмечено при визите главы крымско�
го правительства Виктора Плакиды, завод выпу�
скает изделия, «используемые в оборонно�промы�
шленном комплексе, производимые исключи�
тельно на одном заводе и не имеющие аналогов на
других предприятиях». Кроме изделий военного
назначения Феодосийский казенный оптический
завод производит учебно�наглядные пособия для
школьных классов биологии, химии, физики.
Поздравляя коллектив завода с завершением ра�
боты, Плакида выразил надежду «на разрешение
вопроса, связанного с механизмом финансирова�
ния предприятия для выполнения заказов по ме�
жгосударственным контрактам, а также увеличе�
ние заводом объемов производства продукции».
ИА Regnum, 1.8.2006г.

– Бывший полковник Службы безопасности
Украины Валентин Крыжановский получил рос�
сийское гражданство, сообщает в понедельник «5
канал». В начале лета В.Крыжановский находился
в Твери, где задерживался российскими правоох�
ранительными органами по просьбе Генеральной
прокуратуры Украины, расследующей дело по
факту злоупотребления им в бытность полковни�
ком СБУ служебным положением и использова�
ния поддельных документов для реализации цир�
кония и гафния, конфискованных в рамках рас�
следования другого уголовного дела.

Экс�полковник до 1994г. проходил военную
службу в вооруженных силах России и постоянно
проживал в Москве. В окт. 2004г. В.Крыжанов�
ский по результатам проведенного служебного
расследования был отстранен от должности и вы�
веден в распоряжение за действия, не совмести�
мые с требованиями пребывания в органах СБУ.

В конце 2005г. В.Крыжановский заявлял о при�
частности нынешнего главы СБУ И.Дрижчаного к
преступной деятельности, в частности, сокрытию
от общественности и международного сообщества
незаконных действий отдельных представителей
власти и криминалитета во время масштабных
фальсификаций результатов выборов мэра Мука�
чево в 2004г. И.Дрижчаный отверг обвинения и
обратился в Генпрокуратуру с заявлением, в кото�
ром просил провести тщательную проверку обна�
родованных фактов для выяснения мотивов и об�
стоятельств распространенной неправдивой ин�
формации. Глава СБУ также не исключил полити�
ческой мотивации акции, направленной на дис�
кредитацию власти. Интерфакс, 31.7.2006г.

– Страны НАТО заинтересованы в продукции
украинского военно�промышленного комплекса,
заявил директор Центра информации и докумен�
тации НАТО на Украине Мишель Дюре. Как сооб�
щил он в ходе международной конференции
«Трансатлантический рынок вооружений для Ук�
раины: миф или реальность?», открывшейся в по�
недельник в Киеве, «сегодня 11 стран НАТО ис�
пользуют бывшее оружие советского типа, и они
не собираются отказываться от этого оружия., по�
этому есть ниша». М.Дюре добавил, что «все зави�
сит от маркетинга, желания украинского ВПК
найти возможности в этом рынке».

По его словам, утверждение о том, что при со�
трудничестве или вступлении Украины в альянс
национальный ВПК будет разрушен, не соответ�
ствует действительности. «В любых странах НАТО
сегодня рынок диктует условия», – сказал М.Дю�
ре, вновь подчеркнув, что Украина, по его мне�
нию, должна развивать свое сотрудничество с аль�
янсом. «Нужно смотреть в будущее, нужно понять,
что Советского Союза больше не существует, нуж�
но искать новые ниши и нужно конвертировать
то, что возможно», – добавил он. Представитель
альянса также отметил, что НАТО надеется, что
«следующее правительство Украины продолжит
направление на евроатлантическую интеграцию».
М.Дюре констатировал, что НАТО очень активно
сотрудничает с Российской Федерацией, и пред�
ставитель ВПК РФ есть в штабе НАТО, «а предста�
вителя Украины еще нет. Интерфакс, 3.7.2006г.

– Заявления российских политиков о несанк�
ционированной продаже Киевом оружия Ирану и
Китаю свидетельствуют о попытке дискредитации
Украины накануне проведения саммита Большой
восьмерки в Петербурге, заявил глава украинского
МИД Борис Тарасюк.

«Я не могу не согласиться с одним из коммен�
тариев, который состоит в том, что это делается
российскими должностными лицами накануне
саммита Большой восьмерки в Санкт�Петербурге,
и таким образом – дискредитировать Украину», –
сказал он в эфире телеканала «1+1» в понедельник
вечером.

«Известно, что эти действия имели место за�
долго до того, как на Украине установилась демо�
кратическая власть. Но, к сожалению, с россий�
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ской стороны используется любая возможность
для того, чтобы дискредитировать Украину нака�
нуне саммита Большой восьмерки», – подчеркнул
министр.

Б.Тарасюк напомнил, что все международные
структуры по контролю за ракетными технология�
ми давно знают об этом инциденте и не имеют ни�
каких претензий к Украине.

«Т.е. делается фактически сенсация из того, что
давно уже известно. Это не является нормальными
приемами, которые должны использоваться меж�
ду партнерами», – сказал он.

На прошлой неделе вице�премьер – министр
обороны России Сергей Иванов заявил, что Укра�
ина незаконно продала Ирану и Китаю крылатые
ракеты.

В 2004г. Служба безопасности Украины выяви�
ла и пресекла деятельность международной пре�
ступной группы торговцев оружием на территории
Украины, в которую входили граждане России,
Украины и Австралии. Установлено, что эти лица
под видом вывоза из Украины в Россию осуще�
ствили в 2000�01гг. поставки 12 крылатых ракет
типа Х�55 в Китай и Иран. Интерфакс, 3.7.2006г.

– Страны НАТО заинтересованы в продукции
украинского военно�промышленного комплекса,
заявил директор Центра информации и докумен�
тации НАТО на Украине Мишель Дюре.

Как сообщил он в ходе международной конфе�
ренции «Трансатлантический рынок вооружений
для Украины: миф или реальность?», открывшей�
ся в понедельник в Киеве, «сегодня 11 стран НА�
ТО используют бывшее оружие советского типа, и
они не собираются отказываться от этого ору�
жия..., поэтому есть ниша». М.Дюре добавил, что
«все зависит от маркетинга, желания украинского
ВПК найти возможности в этом рынке».

По его словам, утверждение о том, что при со�
трудничестве или вступлении Украины в альянс
национальный ВПК будет разрушен, не соответ�
ствует действительности.

«В любых странах НАТО сегодня рынок дикту�
ет условия», – сказал М.Дюре, вновь подчеркнув,
что Украина, по его мнению, должна развивать
свое сотрудничество с альянсом. «Нужно смотреть
в будущее, нужно понять, что Советского Союза
больше не существует, нужно искать новые ниши
и нужно конвертировать то, что возможно», – до�
бавил он.

Представитель альянса также отметил, что НА�
ТО надеется, что «следующее правительство Укра�
ины продолжит направление на евроатлантиче�
скую интеграцию».

М.Дюре констатировал, что НАТО на сегод�
няшний день очень активно сотрудничает с Рос�
сийской Федерацией, и представитель ВПК РФ
есть в штабе НАТО, «а представителя Украины
еще нет. Интерфакс, 3.7.2006г.

– Программа строительства новых кораблей
для Военно�морских сил Украины «Корвет» пред�
полагает сотрудничество с другими государства�
ми, заявляет министр обороны Украины Анато�
лий Гриценко.

«Новые корабли мы увидим, когда будет вы�
полнена программа «Корвет», которая является
элементом государственной программы развития
вооружения и военной техники. Сейчас эта про�
грамма на начальной стадии. Есть вопросы, кото�
рые надо решать не только в Украине, но и с на�

шими партнерами. Чтобы этот проект был при�
быльным, надо работать с другими партнерами», –
сказал министр в интервью журналистам в воскре�
сенье в Севастополе.

А.Гриценко отметил, что на июль тек.г. запла�
нированы переговоры с Турцией и другими госу�
дарствами с тем, чтобы они присоединились к
этой программе. Отвечая на вопрос о том, когда
будет готов первый корабль, А.Гриценко сказал:
«Я не хочу называть сроки, когда выйдет наш пер�
вый корвет. Это не в следующем году. Я лучше
приеду сюда и вместе с вами подниму флаг на этом
корабле». В воскресенье А.Гриценко принимает
участие в праздновании Дня Военно�морских сил
Украины в Севастополе. Интерфакс, 2.7.2006г.

– Украина и Япония обсудят вопросы, касаю�
щиеся украинских поставок вооружений в Китай,
сообщил министр иностранных дел Украины Бо�
рис Тарасюк на пресс�конференции в субботу в
Киеве.

«Поскольку со стороны моего японского кол�
леги была высказана обеспокоенность относи�
тельно нашего сотрудничества с Китаем в этой
сфере, мы договорились провести консультации
между министерствами (иностранных дел – ИФ)
двух стран», – сказал Б.Тарасюк после встречи с
главой МИД Японии Таро Асо. Он напомнил, что
следствием была раскрыта преступная группа, со�
стоящая из граждан Украины, России и Австра�
лии, которая «осуществляла по поддельным доку�
ментам» поставку вооружений в Китай и Иран. В
свою очередь Т.Асо выразил заинтересованность в
проведении таких консультаций. «Япония чрезвы�
чайно обеспокоена и внимательно следит за опе�
рациями продажи вооружений в Китай не только
со стороны Украины», – сказал он, добавив: «Та�
расюк тоже согласился, что мы должны обсуждать
этот вопрос тщательно в будущем, и было принято
решение продолжать эту работу уже на оператив�
ном уровне».

Глава внешнеполитического ведомства Япо�
нии подчеркнул, что его государство намерено
продолжать диалог с Украиной на высшем уровне
и способствовать демократизации украинского го�
сударства. Глава МИД Украины в свою очередь
отметил, что факт контрабанды вооружений «ни в
коей мере не означает, что Украина и украинское
правительство не придерживается международных
документов в сфере контроля за вооружениями».
Как сообщалось, накануне вице�премьер – ми�
нистр обороны России Сергей Иванов заявил, что
Украина незаконно продала Ирану и Китаю. Ин�
терфакс, 1.7.2006г.

– Украина отвергает обвинения в незаконной
продаже крылатых ракет Х�55. Об этом говорится
в комментарии руководителя пресс�службы укра�
инского МИД Василия Филипчука, распростра�
ненном в пятницу. «Украинская сторона отвергает
любые обвинения в якобы «поставке» или «неза�
конном экспорте» ракет Х�55 в другие страны. Эти
ракеты из Украины на законных основаниях пере�
давались лишь Российской Федерации», – заявил
Филипчук.

В пятницу вице�премьер, министр обороны
РФ Сергей Иванов заявил, что украинская фир�
ма «Прогресс» в 2000�01гг. поставила Китаю и
Ирану по шесть крылатых ракет дальнего дей�
ствия воздушного базирования. «Это является
грубейшим нарушением режима контроля за ра�
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кетными технологиями», – подчеркнул Иванов,
отметив, что это был единственный случай нару�
шения режима нераспространения ракетно�
ядерных технологий на территории СНГ. «В свя�
зи с безосновательными обвинениями со сторо�
ны России, министерство иностранных дел Ук�
раины обратилось к МИД РФ с просьбой предо�
ставить разъяснения по поводу заявления мини�
стра обороны России Сергея Иванова о продаже
Украиной ракет Х�55 Ирану и Китаю», – сказано
в комментарии главы пресс�службы МИД Укра�
ины.

«Украина придерживается всех требований, ко�
торые исходят из ее членства в режиме контроля за
ракетными технологиями (РКРТ), не допуская
никаких нарушений», – говорится в комментарии.
Украинский МИД считает, что исходя из духа
партнерства между Украиной и Российской Феде�
рацией, любое беспокойство России нужно было
обсудить в двустороннем формате по дипломати�
ческим каналам или в рамках режима РКРТ, что
отвечало бы существующим процедурам, которые
действуют в международной практике. РИА «Но�
вости», 30.6.2006г.

– Россия располагает данными о том, что нес�
колько лет назад украинская фирма поставила за
рубеж 12 крылатых ракет большой дальности.
«Украинская фирма «Прогресс», которая являет�
ся дочерним предприятием «Укрспецэкспорта», в
2000 и 2001гг. поставила шесть крылатых ракет Х�
55 в Китай и еще шесть таких же ракет в Иран», –
сказал журналистам в пятницу вице�премьер –
министр обороны РФ Сергей Иванов. По его сло�
вам, это советские ракеты большой дальности
(1000 км.) воздушного базирования. «Это грубей�
шее нарушение режима по контролю за ракетны�
ми технологиями, участником которого является
Украина», – сказал С.Иванов. Он отметил, что на
Украине в связи с этим было возбуждено уголов�
ное дело и были проинформированы специаль�
ные международные органы. Компетентные орга�
ны на Украине пока не комментируют заявление
С.Иванова.

Служба безопасности Украины в 2004г. выяви�
ла и пресекла деятельность международной пре�
ступной группы торговцев оружием на террито�
рии Украины, в которую входили граждане Рос�
сии, Украины и Австралии. Установлено, что эти
лица под видом вывоза из Украины в Россию осу�
ществили в 2000�01гг. поставки 12�ти крылатых
ракет типа Х�55 в Китай и Иран. В ходе расследо�
вания установлено, что в начале 2000г. граждане
России с использованием поддельных докумен�
тов при содействии гражданина Украины осуще�
ствили контрабанду шести ракет Х�55СМ в Ки�
тай. После их вывоза украинской стороне был
предоставлен поддельный сертификат доставки
ракет в Российскую Федерацию. В мае�июне
2001г. граждане Украины и Австралии, используя
такие же фиктивные документы от имени госу�
дарственной компании «Росвооружение» осуще�
ствили незаконный вывоз в Иран еще шести ра�
кет Х�55 и комплекта наземного оборудования
для их проверки КНО�120». Незаконно вывезен�
ные из Украины ракеты боеголовок не имели, их
использование по боевому назначению, с учетом
особенностей технических элементов, возможно
только со специальных самолетов. Украина ранее
неоднократно оказывалась фигурантом «оружей�

ных скандалов». В 2002г. Киев подозревали в про�
даже радаров «Кольчуга» в Ирак. Этот факт не
подтвердился. Интерфакс, 30.6.2006г.

– Украина отвергает обвинения в незаконной
продаже крылатых ракет Х�55. Об этом говорится
в комментарии руководителя пресс�службы укра�
инского МИД Василия Филипчука, распростра�
ненном в пятницу.

«Украинская сторона отвергает любые обвине�
ния в якобы «поставке» или «незаконном экспор�
те» ракет Х�55 в другие страны. Эти ракеты из Ук�
раины на законных основаниях передавались
лишь Российской Федерации», – заявил Филип�
чук.

Как сообщалось ранее, в пятницу вице�пре�
мьер, министр обороны РФ Сергей Иванов зая�
вил, что украинская фирма «Прогресс» в 2000�
01гг. поставила Китаю и Ирану по шесть крылатых
ракет дальнего действия воздушного базирования.

«Это является грубейшим нарушением режима
контроля за ракетными технологиями», – подчер�
кнул Иванов, отметив, что это был единственный
случай нарушения режима нераспространения ра�
кетно�ядерных технологий на территории СНГ.

«В связи с безосновательными обвинениями со
стороны России, министерство иностранных дел
Украины обратилось к МИД РФ с просьбой пре�
доставить разъяснения по поводу заявления ми�
нистра обороны России Сергея Иванова о прода�
же Украиной ракет Х�55 Ирану и Китаю», – сказа�
но в комментарии главы пресс�службы МИД Ук�
раины.

«Украина придерживается всех требований, ко�
торые исходят из ее членства в режиме контроля за
ракетными технологиями (РКРТ), не допуская
никаких нарушений», – говорится в комментарии.

Украинский МИД считает, что исходя из духа
партнерства между Украиной и Российской Феде�
рацией, любое беспокойство России нужно было
обсудить в двустороннем формате по дипломати�
ческим каналам или в рамках режима РКРТ, что
отвечало бы существующим процедурам, которые
действуют в международной практике. РИА «Но�
вости», 30.6.2006г.

– Россия располагает данными о том, что нес�
колько лет назад украинская фирма поставила за
рубеж 12 крылатых ракет большой дальности.

«Украинская фирма «Прогресс», которая явля�
ется дочерним предприятием «Укрспецэкспорта»,
в 2000�01гг. поставила шесть крылатых ракет Х�55
в Китай и еще шесть таких же ракет в Иран», –
сказал журналистам в пятницу вице�премьер –
министр обороны РФ Сергей Иванов. По его сло�
вам, это советские ракеты большой дальности
(1000 км.) воздушного базирования. «Это грубей�
шее нарушение режима по контролю за ракетны�
ми технологиями, участником которого является
Украина», – сказал С.Иванов.

Он отметил, что на Украине в связи с этим бы�
ло возбуждено уголовное дело и были проинфор�
мированы специальные международные органы.

Компетентные органы на Украине пока не
комментируют заявление С.Иванова.

Как сообщалось ранее, Служба Безопасности
Украины в 2004г. выявила и пресекла деятель�
ность международной преступной группы торгов�
цев оружием на территории Украины, в которую
входили граждане России, Украины и Австралии.
Установлено, что эти лица под видом вывоза из
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Украины в Россию осуществили в 2000�01гг. по�
ставки 12 крылатых ракет типа Х�55 в Китай и
Иран.

В ходе расследования установлено, что в начале
2000г. граждане России с использованием под�
дельных документов при содействии гражданина
Украины осуществили контрабанду шести ракет
Х�55СМ в Китай. После их вывоза украинской
стороне был предоставлен поддельный сертифи�
кат доставки ракет в Российскую Федерацию. В
мае�июне 2001г. граждане Украины и Австралии,
используя такие же фиктивные документы от име�
ни государственной компании «Росвооружение»
осуществили незаконный вывоз в Иран еще шести
ракет Х�55 и комплекта наземного оборудования
для их проверки КНО�120». Незаконно вывезен�
ные из Украины ракеты боеголовок не имели, их
использование по боевому назначению, с учетом
особенностей технических элементов, возможно
только со специальных самолетов.

Украина ранее неоднократно оказывалась фи�
гурантом «оружейных скандалов». В 2002г. Киев
подозревали в продаже радаров «Кольчуга» в
Ирак. Этот факт не подтвердился. Интерфакс,
30.6.2006г.

– Международная конференция «Расширяя
границы ЕС и НАТО: система безопасности от
Черного до Балтийского морей», на которой будут
рассмотрены вопросы восстановления историче�
ских связей для закрепления роли Альянса в ре�
гионе и последствий возможного вступления в эту
организацию стран бывшего Советского Союза,
пройдет в субботу�воскресенье в Одессе.

Как сообщает пресс�служба минобороны Укра�
ины, мероприятие организованно польско�укра�
инской организацией сотрудничества совместно с
польским институтом международных отноше�
ний, фондом Чарльза Стюарта Мотта, фондом
Конрада Аденауэра и отделом общественной ди�
пломатии штаб� квартиры НАТО.

Среди участников конференции – представи�
тели политических кругов, бизнеса, государствен�
ные служащие и военнослужащие, научные работ�
ники и политологи из стран причерноморско�бал�
тийского региона.

Конференция инициирует дискуссию между
старыми членами НАТО, в частности Турцией и
Германией, и новыми, а именно странами Балтии,
Польшей, Румынией и Болгарией. Участники об�
судят преимущества членства в Альянсе, а именно
возможности сотрудничества по вопросам безо�
пасности, его энергетической и политической со�
ставных. В ходе дискуссии участники дадут оценку
сегодняшнему состоянию отношений НАТО и ЕС
с потенциальными их членами. Интерфакс,
30.6.2006г.

– Украинская фирма «Прогресс» в 2000�01гг.
поставила Китаю и Ирану по шесть крылатых ра�
кет дальнего действия К�55 воздушного базирова�
ния, заявил вице�премьер, министр обороны РФ
Сергей Иванов. «Украинская фирма «Прогресс»,
которая является дочерним предприятием компа�
нии Укрспецэкспорт, в 2000 и 2001гг поставила
шесть крылатых ракет К�55 (это советские ракеты)
воздушного базирования большой дальности и
еще шесть таких ракет Ирану, в связи с чем было
возбуждено уголовное дело, начато расследова�
ние, официальные органы были проинформиро�
ваны», – сказал Иванов на пресс�конференции в

пятницу в РИА Новости. «Это является грубей�
шим нарушением режима контроля за ракетными
технологиями», – подчеркнул Иванов. РИА «Но�
вости», 30.6.2006г.

– Украина и Россия договорились об увеличе�
нии в 2006г. платы за обслуживание в интересах
российской стороны радиолокационных станций
(РЛС) системы предупреждения о ракетном напа�
дении, расположенных в Севастополе (Крым) и
Мукачево (Закарпатье). Сообщивший об этом на
пресс�конференции в четверг в Киеве гендирек�
тор Национального космического агентства Укра�
ины (НКАУ) Юрий Алексеев не назвал размеров
выплат российской стороны, сказав лишь, что
«оплата будет в 1,5 раза больше, чем раньше». По�
мимо обслуживания, договоренность предусма�
тривает проведение украинской стороной модер�
низации РЛС, сообщил Ю.Алексеев.

Согласно озвученным ранее данным источни�
ком агентства «Интерфакс� Украина» в военных
кругах, в соответствии с договоренностью между
НКАУ и Космическими войсками РФ в 2006г.
Россия выплатит Украине не менее 1,3 млн.долл. в
общем объеме затрат на обслуживание в интересах
российской стороны РЛС в Севастополе и Мука�
чево. Объем государственного финансирования
Украиной этих затрат в 2006г. сопоставим с уров�
нем финансирования в 2005г. и оценивается в 0,8
млн.долл.

РЛС «Днепр» системы предупреждения о ра�
кетном нападении в Севастополе и Мукачево яв�
ляются собственностью Украины. В соответствии
с российско�украинским соглашением информа�
ция с этих РЛС, ведущих наблюдение за космиче�
ским пространством над Центральной и Южной
Европой, а также Средиземноморьем, поступает
на центральный командный пункт СПРН (Сол�
нечногорск) Космических войск РФ. Миноборо�
ны Украины поставило вопрос об увеличении
Россией оплаты за содержание РЛС в фев. 2006г.
Тогда же РЛС были переданы в управление НКАУ.
Интерфакс, 29.6.2006г.

– Обвинения в адрес Украины со стороны Рос�
сийской Федерации в нарушении Режима контро�
ля за ракетными технологиями (РКТР) вносят
«ложку дегтя» в украинско�российское сотрудни�
чество в космической деятельности, считает ген�
директор Национального космического агентства
Украины (НКАУ) Юрий Алексеев. Свою точку
зрения глава НКАУ озвучил на пресс�конферен�
ции в четверг в Киеве, комментируя опубликован�
ные на прошлой неделе на сайте правительства РФ
соответствующие заявления. «Все договоренности
с Россией об использовании космического про�
странства в мирных целях и по боевым машинам
(ракетам) нами выполняются», – подчеркнул гла�
ва НКАУ, напомнив, что недавно сторонами под�
писана, в т.ч., «Программа сотрудничества между
Украиной и РФ в сфере использования и исследо�
вания космического пространства в мирных целях
на 2007�11гг.». По словам Ю.Алексеева, сегодня
система РКРТ такова, что «невозможно что�либо
передать» в нарушение существующих междуна�
родных договоренностей.

21 июня на сайте российского правительства
был опубликован текст Белой книги РФ по про�
блемам нераспространения оружия массового по�
ражения, в котором содержалось фактическое об�
винение в адрес Украины в нарушении междуна�
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родных договоренности об экспорте ракет и ра�
кетных технологий. «Имеют место и факты поста�
вок на экспорт ракет и ракетных технологий из го�
сударств�участников Режима контроля за ракет�
ной технологией (РКРТ), в т.ч. в нарушение меж�
дународных договоренностей, Украиной», – гово�
рится в тексте. РКРТ создан в 1987г. и объединяет
сегодня 32 государства, включая все промышлен�
но развитые. Цель РКРТ – противодействие рас�
пространению технологий создания ракетных
средств доставки оружия массового поражения.
Украина является членом РКРТ с мая 1998г. Ин�
терфакс, 29.6.2006г.

– В ближайшие дни на улицах Одессы начнет�
ся установка первых камер видеонаблюдения. Об
этом сегодня, 23 июня, на пресс�конференции со�
общил заместитель начальника областного упра�
вления министерства внутренних дел (УМВД)
Дмитрий Фучеджи.

На первом этапе предполагается смонтировать
около 20 аппаратов в местах массового скопления
людей, в основном – в центре города. Как отметил
руководитель, в этом районе Одессы можно будет
уменьшить количество милицейских нарядов, а,
например, в прибрежной зоне – увеличить. Пульт
управления камерами расположится в дежурной
части городского УВД. По информации Фучеджи,
разрешающая способность приборов настолько
велика, что отпадает необходимость в составлении
фотороботов.

Представитель УМВД подчеркнул, что наличие
видеонаблюдения служит и психологическим сти�
мулом для соблюдения закона. Ведомство намере�
но внедрить еще один проект из сферы высоких
технологий – GPS�контроль. Это даст возмож�
ность следить на электронной карте за перемеще�
нием автомобилей патрульной службы. Получив
информацию о преступлении или правонаруше�
нии, оператор тратит 7 – 10 минут на то, чтобы по
рации выяснить, где находится тот или иной на�
ряд. А система GPS�контроля наглядно продемон�
стрирует, какой наряд ближе других к месту собы�
тий. К тому же у патрулей не будет возможности
отклониться от маршрута. Этот проект планирует�
ся реализовать до конца года. ИА Regnum,
23.6.2006г.

– Международная конференция «Трансформа�
ция вооруженных сил Чехии на пути к НАТО.
Опыт для Украины» состоится в среду в Киеве. В
ней примут участие начальники генеральных шта�
бов вооруженных сил Украины Сергей Кириченко
и Чешской Республики Павел Штефка, сообщили
РИА Новости в пресс�службе Минобороны.

Военная чешская делегация во главе со
Штефкой прибыла в Киев во вторник. Програм�
мой визита предусмотрены переговоры началь�
ников Генштабов ВС Украины и Чехии, на кото�
рых они обсудят широкий спектр вопросов ра�
звития двустороннего военного сотрудничества.
Кроме этого, делегации обменяются опытом ре�
формирования и развития вооруженных сил Ук�
раины и Чехии, а также рассмотрят перспективы
отношений Украины с НАТО. РИА «Новости»,
21.6.2006г.

– НАТО выделяет Украине 25 млн. евро для
уничтожения полутора млн. ед. стрелкового ору�
жия и нескольких тыс. т. боеприпасов на протяже�
нии 12 лет. Как сообщает украинская служба «Не�
мецкой волны», в понедельник представители

НАТО и Украины подписали проект Целевого
фонда в рамках программы альянса «Партнерство
ради мира». Североатлантический альянс впервые
выделяет такую значительную сумму для уничто�
жения избыточного вооружения.

Представитель Центра исследований армии,
конверсии и рынка вооружений Сергей Згурец от�
метил, в частности, что «НАТОвская сторона про�
давила решение об уничтожении так называемых
переносных зенитно� ракетных комплексов, кото�
рые считают самыми опасными с точки зрения по�
падания в руки террористов и поражения самоле�
тов. В Украине еще сохраняется несколько тыс.
переносных зенитно�ракетных комплексов». Ин�
терфакс, 20.6.2006г.

– Возможное вступление Украины в НАТО
приведет к развалу оборонной промышленности
страны, считает вице�президент Академии геопо�
литических проблем генерал�полковник Леонид
Ивашов. «Если кто�то надеется, что крупные
предприятия, заводы оборонного комплекса Ук�
раины перейдут на выпуск натовской продукции,
то эти надежды иллюзорны», – сказал Ивашов.

По его словам, Украину ждет полная ликвида�
ция оборонной промышленности. «В сфере воору�
жений НАТО существует острая конкуренция, где
доминируют США, Франция, Германия, и даже
для Бельгии кроме пистолетов на этом рынке ни�
чего не остается», – отметил собеседник агентства.

В качестве примера Ивашов привел проблемы,
появившиеся в некоторых странах Восточной Ев�
ропы, которые после вступления в альянс были
вынуждены ликвидировать или значительно со�
кратить производство вооружения, выпускаемого
по советской лицензии, а также имеющуюся в на�
личии в вооруженных силах технику и вооруже�
ния.

Политолог полагает, что подобная ситуация,
которая возникнет после принятия Украины в
НАТО, очень серьезным образом скажется на вос�
точных, юго�восточных областях Украины, где со�
средоточены масштабные предприятия оборонно�
го комплекса.

«Когда Украина наденет уздечку натовской си�
стемы вооружений, она долгие�долгие годы будет
переходить на натовские стандарты, ликвидиро�
вав свои оборонные предприятия, выгнав сотни
тыс. людей на улицы», – сказал Ивашов. Он доба�
вил, что после перехода украинской оборонки под
контроль натовских структур активной коопера�
ции между Россией и Украиной уже не будет.

«НАТО не позволит помогать вооружать Рос�
сию и ее армию, – отметил собеседник агентства.
– Наши тяжелые ракеты, которые изготавлива�
лись на Украине, лишатся технического и кон�
структорского сопровождения». РИА «Новости»,
20.6.2006г.

– НАТО выделяет Украине 25 млн. евро для
уничтожения полутора млн.ед. стрелкового ору�
жия и нескольких тыс.т. боеприпасов на протяже�
нии 12 лет. Как сообщает украинская служба «Не�
мецкой волны», в понедельник представители
НАТО и Украины подписали проект Целевого
фонда в рамках программы альянса «Партнерство
ради мира». Североатлантический альянс впервые
выделяет такую значительную сумму для уничто�
жения избыточного вооружения.

Представитель Центра исследований армии,
конверсии и рынка вооружений Сергей Згурец от�
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метил, в частности, что «НАТОвская сторона про�
давила решение об уничтожении так называемых
переносных зенитно� ракетных комплексов, кото�
рые считают самыми опасными с точки зрения по�
падания в руки террористов и поражения самоле�
тов. В Украине еще сохраняется несколько тыс.
переносных зенитно�ракетных комплексов». Ин�
терфакс, 20.6.2006г.

– Влиятельное британское издание The Econo�
mist скептически оценивает шансы Украины и
Грузии на вступлению в НАТО. «Грузины отчаян�
но рвутся в альянс, но нисколько не готовы к всту�
плению. Украинцы выглядят подходящим канди�
датом, но большинство соотечественников
Ющенко не горит желанием вступать», говорится
в опубликованной в пятницу статье «Окружение
России». «Недавние события в Крыму в полной
мере отображают затруднительное положение
Ющенко. Многонациональные военные учения,
которые должны пройти на полуострове этим ле�
том, на самом деле, проводятся не под эгидой НА�
ТО, кроме того, это далеко не первые такие учения
за последние десять лет. Однако, после распро�
странения истерических слухов о доставке отрав�
ляющих газов и планах НАТО по организации пе�
реворота, разношерстная толпа из коммунистов и
казаков заблокировала подготовку группы амери�
канских резервистов к учениям», говорится в
статье. «Американцы ушли, не выполнив своей за�
дачи по оборудованию туалетов», иронизирует из�
дание.

Кажется очевидным, что большинство украин�
цев не хочет вступления в НАТО, отмечает «The
Economist». Если не считать этого препятствия, то
прогресс в осуществлении военной реформы, луч�
шее оснащение и большая численность личного
состава Вооруженных Сил делают Украину веро�
ятным кандидатом на членство, чем Грузию, гово�
рится в статье.

«В 1990 годы два сепаратистских анклава – Аб�
хазия и Южная Осетия отвоевали независимость,
которую с тех пор и сохраняют при поддержке
России», отмечает издание. «Мамука Кудава, воз�
главляющий кампанию за вступление Грузии в
НАТО, оптимистически заявляет, что его страна
одновременно вступит в НАТО и разберется с ан�
клавами. Но прокремлевский аналитик Вячеслав
Никонов заявляет, что в случае вступления в аль�
янс, Грузия «может забыть о Южной Осетии и Аб�
хазии», сказано в статье.

«Американцы хотят ввести в НАТО и Грузию и
Украину, но правительства других стран НАТО не
проявляют такого энтузиазма. Одна из причин – в
том, что обе революции потеряли часть своего де�
мократического блеска. Кроме того, по мнению
многих европейцев, альянс уже достаточно велик,
а некоторые из новых членов вступили слишком
рано. Некоторые государства�члены не хотят, что�
бы НАТО продвигалось дальше и быстрее, чем Ев�
ропейский Союз. И еще кое�кто против, опасаясь
вызвать сопротивление русских», заключает The
Economist. Интерфакс, 16.6.2006г.

– Стокгольмский международный институт
исследования мира опубликовал отчет, согласно
которому Украина занимает шестое место по
объемам экспорта оружия за последние пять лет.
По данным института, за этот период Украина
продала на мировом рынке оружия почти на 2
млрд. евро. Украину опередили Россия, занявшая

первое место, США, Франция, Германия и Вели�
кобритания.

Директор Центра исследования армии, конвер�
сии и разоружения Валентин Бадрак недавно об�
народовал результаты, согласно которым Украина
только за пред.г. продала оружие за границу на 650
млн.долл. Отвечая на вопрос, совпадают ли эти
цифры с обнародованными Стокгольмским ин�
ститутом за пять лет, В.Бадрак отметил, что, нес�
мотря на различные методики, результаты этих
исследований достаточно близки.

«Что касается украинского вооружения, то
весьма неплохо Украина продает сегодня самоле�
ты специального назначения, такие как Ан�74, во�
енно�транспортный Ан�32. Это также газовые тур�
бины, которые производятся в Николаеве для во�
енных кораблей. Это авиационные двигатели, ко�
торые производятся в Запорожье. Это также но�
вейшая техника, высокоточные средства пораже�
ния, изготовляемые в Киеве и разрабатываемые
конструкторским бюро «Луч». Это также милли�
метровая радиолокация, где Украина сохраняет
лидерство», – сказал он.

Украина еще держится на рынке вооружений в
первой десятке и пока еще есть основания гово�
рить, что определенное время она сохранит такие
возможности, несмотря на негативные тенденции,
которые уже прогрессируют», – отметил В.Бадрак.

Отвечая на вопрос, почему Украина, несмотря
ни на что, остается на достаточно высоком уровне
на рынке вооружений, В.Бадрак пояснил: во�пер�
вых, это – наследие СССР, включающее большую
развернутую ремонтную инфраструктуру; во�вто�
рых, Украина – традиционный поставщик ком�
плектующих, и «фактически активность России
сегодня сопровождается как раз украинскими по�
ставками».

«Если, Россия поставляет вертолеты в Венесуэ�
лу или другие страны, то двигатели здесь преиму�
щественно украинского производства. Если Рос�
сия поставляет боевые самолеты в Индию или Ки�
тай, то авиационные ракеты поставляются из Кие�
ва. Если Россия модернизует зенитные системы
С�300, то Украина также является участником, ко�
торый поставляет определенную часть комплек�
тующих», – сказал он. www.economy.gov.ru,
14.6.2006г.

– Россия закупила на Украине в 2005г. оборон�
ную продукцию на 30 млн.долл. Об этом сообщил
заместитель директора федеральной службы по
военно�техническому сотрудничеству России
Александр Фомин, участвовавший в открытии
международной авиавыставке «Авиамир�21» в аэ�
ропорту Гостомель под Киевом. По его словам,
«это в разы превышает показатель 2004г.».

Фомин отметил, что эти данные касаются толь�
ко готовой продукции в сфере взаимных поставок
в оборонно�промышленном комплексе, суммы
контрактов исчисляются сотнями млн.долл. По
мнению Фомина, такой рост импорта оборонной
продукции из Украины связан в т.ч. с увеличением
гособоронзаказа в РФ. Он напомнил, что в пред.г.
государственный оборонный заказ впервые пре�
высил объем экспорта российского вооружения.
Представитель федеральной службы по ВТС отме�
тил, что аналогичная тенденция по объему гособо�
ронзаказа сохраняется и в этом году. По словам
Фомина, «сегодня в Киеве завершилось заседание
украинско�российской подкомиссии по военно�
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техническому сотрудничеству, в ходе которого об�
суждались приоритетные проекты в этой сфере, а
также вопросы усовершенствования нормативно�
правовой базы». Выставка «Авиамир�21» откры�
лась сегодня в Киеве и продлится до 12 июня. В
ней принимают участие 200 предприятий из 18
стран, в т.ч. 20 из России.  Прайм�ТАСС, 8.6.2006г.

– Посольство США на Украине подтвердило,
что американский военно�транспортный корабль
«Эдвантидж» доставил 27 мая в Феодосию оружие
для многонациональных учений «Си Бриз�2006» в
Крыму. Об этом говорится в распространенном
сегодня сообщении американской дипмиссии на
Украине. «Доставлено, в частности, стрелковое
оружие, минометы, переносные ракетные ком�
плексы, 50�миллиметровые пулеметы, патроны,
осветительные ракеты», – сообщило посольство и
заверило, что «оружие будет находится по строгим
контролем и использоваться только в связи с со�
гласованными общими учениями при соблюдении
норм безопасности».

Первоначально министр обороны Украины
Анатолий Гриценко, чтобы сбить волну протестов
против НАТО и украинско�американских учений,
утверждал, что на борту «Эдвантиджа» были
стройматериалы для модернизации Старокрым�
ского полигона украинских ВМС, а массовые ми�
тинги крымской общественности и пикеты у ворот
порта Феодосии назвал «политиканством». Затем,
в эфире украинского телеканала НТН, Гриценко
извинился «за допущенную ошибку» и признал
наличие оружия в доставленных «Эдвантиджем»
контейнерах. Прайм�ТАСС, 8.6.2006г.

– Президент Украины Виктор Ющенко своим
указом ввел в действие решение Совета нацио�
нальной безопасности и обороны «О подготовке к
проведению многонациональных военных учений
«Си Бриз – 2006» и «Тугой узел – 2006».

Как сообщает пресс�служба главы государства,
президент констатировал, что указанным решени�
ем СНБО подтверждена необходимость проведе�
ния на территории Украины многонациональных
учений с участием подразделений вооруженных
сил других государств, допуск которых на террито�
рию Украины предусмотрен указом главы госу�
дарства и должен быть одобрен Верховной Радой.

В.Ющенко также отметил необходимость обра�
тить внимание на работу Феодосийского, Никола�
евского городских советов и других органов ме�
стного самоуправления с тем, чтобы не допустить
превышение определенных для них законом пол�
номочий. По мнению президента, подобное пре�
вышение полномочий проявилось в принятии эт�
ими горсоветами решений о запрете проведения
многонациональных учений.

В тексте документа предлагается должностным
лицам соответствующих органов местного сам�
оуправления срочно принять адекватные меры по
обеспечению общественного порядка.

Президент потребовал от руководства Службы
безопасности, МВД, пограничной службы безот�
лагательно решить вопрос о выдворении за преде�
лы Украины иностранных граждан, которые при�
нимают участие в акциях протеста на территории
Украины и предпринять в установленном порядке
меры по недопущению их въезда в Украину в даль�
нейшем.

Кроме того, В.Ющенко поручил министерству
внутренних дел и соответствующим местным госу�

дарственным администрациям обеспечить охрану
общественной безопасности и правопорядка во
время проведения многонациональных военных
учений на территории Украины, а органам проку�
ратуры Украины рекомендовал безотлагательно
дать правовую оценку упомянутым решениям и
действиям должностных лиц органов местного
самоуправления.

Глава государства также направил в Верховную
Раду для внеочередного рассмотрения – как нео�
тложный – проект закона «Об одобрении реше�
ния о допуске подразделов вооруженных сил дру�
гих государств на территорию Украины в 2006г.
для участия в многонациональных военных уче�
ниях».

28 мая в порт Феодосии пришло американ�
ское судно, с которого были выгружены инже�
нерная техника и строительные материалы,
предназначенные для усовершенствования учеб�
но�тренировочной базы Старокрымского поли�
гона Военно�морских сил Украины. Позднее на
полуостров прибыли и около ста американских
военных. В Крыму начались массовые акции
протеста. Порт Феодосии был блокирован мани�
фестантами, а американские военные везде
окружали толпы протестующих граждан. Интер�
факс, 4.6.2006г.

– Вопросы сотрудничества Украины и России в
проекте создания военно�транспортного самолета
Ан�70 рассмотрит 8�9 июня подкомиссия по тех�
ническому сотрудничеству, которая действует в
рамках межгосударственной комиссии Ющенко�
Путин. Как сообщил на пресс�конференции в
пятницу в Киеве замминистра промышленной по�
литики Украины Олег Уруский, ожидается, что
российскую делегацию на заседании подкомиссии
по техническому сотрудничеству, где будет рас�
сматриваться этот проект, возглавит заместитель
главы федерального агентства по военно�техниче�
скому сотрудничеству Александр Фомин.

«В случае отказа РФ от участия в проекте на
межправительственном уровне как заказчика ук�
раинская сторона будет предлагать, чтобы меж�
правительственное соглашение о сотрудничестве в
проекте действовало в рамках кооперации пред�
приятий», – сказал О.Урусский. «Таким образом,
будет обеспечена работа тех субъектов соглаше�
ния, которые работают на территории России, од�
нако уже на других условиях», – добавил он.

При этом замминистра заявил, в последние го�
ды Россия осуществляла минимальное финанси�
рование проекта – не более 100 млн. руб. в год – с
тем, чтобы не подпасть под действие статьи согла�
шения, которая касается процедуры его разрыва.
«Мы прекрасно понимаем, что такое финансиро�
вание не позволяет продвигать проект, в результа�
те чего он существенно замедлился в темпах», –
заметил он.

По данным О.Урусского, официально приз�
нанная Россией задолженность по данному проек�
ту оценивается в 48,2 млн.долл. «Вместе с тем, по
состоянию на сегодняшний день выполнены ра�
боты еще на 10 млн.долл., которые пока еще не
признаны российской стороной», – добавил он.
Для завершения сертификации самолета Ан�70
требуется 400 млн.долл. на протяжении полутора
лет, сказал замминистра.

Ранее о нецелесообразности участия РФ в про�
екте неоднократно заявлял главком ВВС России
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Владимир Михайлов. На этой неделе в Баку ми�
нистр обороны Украины Анатолий Гриценко,
комментируя итоги переговоров с министром обо�
роны РФ Сергеем Ивановым, заявил о выходе рос�
сийской стороны из проекта. В свою очередь,
С.Иванов сказал, что Россия сделает отдельное за�
явление по своему участию в проекте. Интерфакс,
2.6.2006г.

– На территории Украины в 2006г. планируется
провести 6 многонациональных военных учений,
сообщил в среду МИД Украины. Должны со�
стояться украинско�британские учения «Тугой
узел�2006», украинско�американские учения
транспортной авиации Combined Effort�2006, укра�
инско�молдавские учения «Юг�2006», совместные
тактические учения механизированных (мотопе�
хотных) подразделений вооруженных сил Украи�
ны и Словацкой Республики, многонациональные
учения Sea Breeze�2006 и украинско�польско�бри�
танские учения «Козацкая степь�2006».

«Проведение совместных учений будет способ�
ствовать повышению боеготовности вооруженных
сил Украины и достижению взаимосовместимости
с подразделениями вооруженных сил стран�чле�
нов НАТО через приведение их в соответствие с
существующими социально�экономическими, во�
енно�техническими условиями функционирова�
ния и стандартами стран�участниц альянса», – от�
метил МИД. Подчеркивается, что для проведения
этих мероприятий потребуется соответствующее
решение Верховной Рады Украины. В марте этого
года украинский парламент наложил запрет на
участие иностранных войск в учениях на террито�
рии Украины. Несмотря на решение Рады, на про�
шлой неделе американский корабль под флагом
НАТО доставил в порт Феодосии военные грузы
для проведения учений Sea Breeze�2006. Это спро�
воцировало массовые выступления протеста среди
жителей Крыма, которые до сих пор блокируют
выезды из порта. РИА «Новости», 31.5.2006г.

– РФ вышла из совместного с Украиной проек�
та создания самолета Ан�70, заявил Анатолий Гри�
ценко – министр обороны Украины. По его сло�
вам, руководители оборонных ведомств двух стран
договорились, что этот выход будет осуществлять�
ся с участием экспертов, способных урегулировать
вопросы финансирования и интеллектуальной
собственности. Он считает, что Украина сможет
самостоятельно дорабатывать проект.

Ранее Украина уже заявляла о готовности к по�
иску новых партнеров по проекту. В их числе на�
зывались, в частности, Boeing и Airbus.

Ан�70 планировался как тяжелый транспорт�
ный самолет грузоподъемностью до 47 т. Доля рос�
сийского участия в проекте, как сообщало ИА
Regnum, составляла 80%. Основным тяжелым
транспортным самолетом ВВС РФ предполагается
сделать Ил�76. ИА Regnum, 31.5.2006г.

– Украинских авиастроителей выход России из
проекта создания среднего военно�транспортного
самолета Ан�70 не пугает, а вот российские ВВС в
результате такого решения могут серьезно постра�
дать, считает президент запорожского двигателе�
строительного предприятия «Мотор Сич» Вяче�
слав Богуслаев. «Если Россия действительно вый�
дет из проекта Ан�70, то пострадают от этого, в
первую очередь, ВВС РФ», – заявил он в среду.

По его словам, за заявлениями российских во�
енных руководителей по поводу Ан�70 стоит не

здравый смысл, а политика. «Самолет сделан по
техническому заданию российских ВВС. Вчера
был один главком, и его Ан�70 полностью удовле�
творял, а нынешнего не удовлетворяет. Это поли�
тика. Самолет будет, он состоялся, и у нас на этот
счет нет никаких сомнений», �сказал В.Богуслаев.

Он отметил, что «Мотор Сич» не планирует
разрушать кооперацию с российскими заводами,
задействованными в выпуске двигателя Д�27 для
самолета Ан�70. «У нас даже испытательного стен�
да для этого двигателя нет, а у московского «Салю�
та» есть. Мы будем работать и с «Салютом», и с
Уфой. Будем работать с российскими агрегатными
КБ и заводами», – сказал собеседник агентства.
Интерфакс, 31.5.2006г.

– Украина и Азербайджан планируют создать
военное подразделение в рамках ГУАМ (Грузия,
Украина, Азербайджан, Молдавия). Такая догово�
ренность была достигнута на встрече министров
обороны Украины Анатолия Гриценко и Азербай�
джана Сафара Абиева во вторник в Баку, где про�
ходит двухдневное заседания Совета глав оборон�
ных ведомств стран СНГ, сообщили в пресс�служ�
бе украинского Минобороны. «Министры обсуди�
ли условия создания специального подразделения
в рамках ГУАМ и определили, что в июне состоит�
ся заседание начальников Генеральных штабов
стран�участниц этой организации, во время кото�
рого будет обсуждаться структура и задачи этого
подразделения», – отметили в пресс�службе.

«Мы понимаем, что это должно быть подразде�
ление, которое может найти применение в миро�
творческих операциях под эгидой ООН и ОБСЕ,
чтобы это было легитимно и имело надежную
правовую основу», – цитирует пресс�служба сло�
ва Гриценко. Киев уже имеет положительный
опыт формирования таких подразделений, в част�
ности, украинско�польского батальона УкрПол�
бат, который несколько лет выполняет миротвор�
ческие задачи в Косово, подчеркнул украинский
министр. 23 мая президенты Украины, Грузии,
Азербайджана и Молдавии на саммите в Киеве
создали на базе регионального объединения ГУ�
АМ международную «Организацию за демокра�
тию и экономическое развитие – ГУАМ». РИА
«Новости», 30.5.2006г.

– Министр обороны Украины Анатолий Гри�
ценко признал, что американский военно�транс�
портный корабль «Advantage» доставил в порт
Феодосия в Крыму оружие. Выступая в прямом
эфире телеканала НТН, Гриценко заявил, что «до�
пустил ошибку» в своих предыдущих высказыва�
ниях на этот счет и извинился перед телезрителя�
ми. В первой половине дня министр и министер�
ство обороны Украины утверждали, что корабль
прибыл в Феодосию в прошлую субботу с грузом
стройматериалов для модернизации Староокрым�
ского полигона украинских военно�морских сил.

Жители Феодосии резко отреагировали на за�
ход американского корабля в порт, устроив массо�
вые акции протеста. Депутаты Горсовета на эк�
стренном заседании приняли решение объявить
город зоной свободной от НАТО. В фев. этого го�
да Верховная Рада Украины предыдущего созыва
постановила запретить иностранным войскам
принимать участие в военных учениях на террито�
рии страны. РИА «Новости», 29.5.2006г.

– Страны�доноры программы НАТО «Парт�
нерство ради мира» перечислили 5,8 млн. евро Ук�
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раине для утилизации излишков вооружения. Об
этом сообщил начальник управления евроатлан�
тической интеграции генерального штаба Украи�
ны генерал�майор Леонид Голопатюк. Этой сум�
мы достаточно для того, чтобы начать практиче�
скую фазу проекта, сказал он. «В июне на базе од�
ного из предприятий в г.Шостка начнется утили�
зация списанных и небоеспособных переносных
зенитно�ракетных комплексов», – сообщил Голо�
патюк. Проект по утилизации боеприпасов рас�
считан на 12 лет и оценен в 75 млн. евро. Всего
планируется утилизировать 133 тыс.т. боеприпа�
сов, 1,5 млн. ед. стрелкового оружия и тысячу пе�
реносных зенитно�ракетных комплексов. Прайм�
ТАСС, 24.5.2006г.

– Объем экспорта вооружений и услуг спе�
циального и двойного назначения в 2005г. соста�
вил 680 млн.долл., что на 5% больше по сравнению
с 2004гг., сообщил директор украинского Центра
исследования армии, конверсии и разоружения
(ЦИАКР) Валентин Бадрак на пресс�конферен�
ции в Киеве в среду. По оценкам ЦИАКР, в общем
объеме военно�технического сотрудничества
(ВТС) доля госкомпании «Укрспецэкспорт» со�
ставила более 80%. По данным В.Бадрака, наибо�
лее продаваемыми в 2005г. были авиатехника и
бронетехника и их комплектующие, системы ПВО
(противовоздушная оборона).

В общей структуре экспорта услуги по ремонту
и модернизации авиатехники, включая услуги на
космическом рынке, составили не менее 20%, эк�
спорт вооружений и военной техники из арсена�
лов Вооруженных сил Украины – не менее 10%.

Согласно информации ЦИАКР, наиболее ем�
ким потребителем украинских вооружений в
2005г., как и в 2004г., стал регион Юго�Восточной
Азии, сохранено также традиционное присутствие
украинского вооруженного экспорта на Ближнем
Востоке, Африке, странах СНГ.

По словам В.Бадрака, портфель заказов для Ук�
раины свидетельствует о способности в течение
одного�двух лет удерживать годовой объем ору�
жейного экспорта на уровне 600�700 млн.долл. за
счет внедрения новых технологий, востребован�
ности комплектующих к вооружениям и военной
технике для предоставления услуг специального
назначения.

Вместе с тем в числе факторов, которые могут
существенно повлиять на позицию Украины на
мировом рынке вооружений, В.Бадрак выделил
отсутствие системного подхода в вопросах ком�
мерциализации технологий и их внедрения в про�
изводство, а также снижение объемов ВТС с Рос�
сией.

По данным ЦИАКР, в общем объеме ВТС Ук�
раины доля РФ оценивается на уровне 30%. Ин�
терфакс, 24.5.2006г.

– НАТО выделило 800 тыс.долл. на подготовку
гражданских специалистов для министерства обо�
роны Украины. Об этом заявил начальник упра�
вления евроатлантической интеграции Генераль�
ного штаба Вооруженных Сил Украины генерал�
майор Леонид Голопатюк, сообщили в пресс�
службе оборонного ведомства. «Страны�доноры,
которые являются членами НАТО, на 2006г. выде�
лили 800 тыс.долл. на подготовку гражданских
специалистов министерства обороны Украины»,
– сказал он. По словам Голопатюка, страны�чле�
ны НАТО уделяют чрезвычайное внимание во�

просу подготовки гражданских специалистов для
минобороны.

«Благодаря финансовой помощи НАТО будут
подготовлены специалисты, которые будут отлич�
но знать толк в вопросах гражданско�военных от�
ношений, оборонного стратегического планиро�
вания, бюджетного планирования, а также логи�
стического обеспечения» – отметил он. Накануне
президент Украины Виктор Ющенко подписал
указ о создании межведомственной комиссии по
вопросам подготовки Украины к вступлению в
НАТО.

Основными задачами комиссии являются под�
готовка предложений и рекомендаций по совер�
шенствованию государственного регулирования в
области евроатлантической интеграции, коорди�
нация работы органов власти по вступлению в
НАТО, обеспечение разработки проектов соответ�
ствующих нормативно�правовых актов Украины и
плана действий по членству Украины в альянсе, а
также программ исполнения этого плана. РИА
«Новости», 24.5.2006г.

– Министр обороны Украины Анатолий Гри�
ценко подписал приказ «Об организации ликвида�
ции объектов, которые предназначались для хра�
нения и технического обслуживания ядерных бое�
припасов». Как сообщает пресс�служба Минобо�
роны, приказом предусматривается ликвидиро�
вать три объекта в Волынской, Львовской и
Хмельницкой обл., которые предназначались для
сохранения и технического обслуживания ядер�
ных боеприпасов. Работы по ликвидации объекта
на Волыни запланировано провести до дек. ныне�
шнего года, а в Львовской и Хмельницкой обл. –
до апр. 2007г.

Работы по ликвидации объектов будут выпол�
няться, как за счет бюджетных ассигнований, так
и за счет материально�технической помощи
Агентства уменьшения угрозы министерства обо�
роны США.

Все сооружения и здания, которые расположе�
ны на территории этих объектов, пригодные для
дальнейшего использования или реализации, а
также материалы, полученные во время демонтаж�
ных работ, будут поставлены на учет. Во время
проведения всего комплекса ликвидационных ра�
бот предусмотрено их экологическое сопровожде�
ние в соответствии с требованиями природоох�
ранного законодательства.

После завершения проведения ликвидацион�
ных мероприятий постоянно действующая комис�
сия военного ведомства по вопросам использова�
ния целостных имущественных комплексов, дру�
гого недвижимого военного имущества и земель
обороны рассмотрит предложения о дальнейшем
использовании освободившихся земельных участ�
ков. Интерфакс, 18.5.2006г.

– На службу по контракту в Вооруженные силы
Украины будут приниматься граждане в возрасте
до 40 лет (раньше предельный возраст приема на
контрактную службу составлял 30 лет). Соответ�
ствующие изменения к указу от 7 нояб. 2001г. №
1053 «О положении про прохождение службы со�
ответствующими категориями военнослужащих»
размещены на официальном сайте президента Ук�
раины. Также, согласно изменениям, на службу по
контракту будут приниматься граждане Украины,
которые отслужили шесть месяцев срочной служ�
бы, а не год, как было до этого. Кроме этого, те�
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перь военнослужащие срочной службы, которые
во время ее прохождения овладели в полном объе�
ме профессиональными навыками, были образцо�
выми и дисциплинированными, могут быть уволе�
ны в запас досрочно. Также документом срок
срочной службы солдат и сержантов с 18 уменьша�
ется до 12 месяцев, а матросов и старшин – с 24 до
18 месяцев. А военнослужащим с высшим образо�
ванием срок срочной службы сокращен с 12 до 9
месяцев. www.economy.gov.ru, 11.5.2006г.

– Число генеральских должностей в украин�
ской армии сократилось в 2,5 раза по сравнению с
2003 г, сообщает в четверг пресс�служба мини�
стерства обороны со ссылкой на директора депар�
тамента кадровой политики ведомства Юрия Чер�
ных.

«В начале 2003г. в вооруженных силах Украины
насчитывалось 319 должностей, которые предус�
матривали штатно�должностную категорию «ге�
нерал». За 3г. их количество сократилось практи�
чески в 2,5 раза», �цитирует Ю.Черных пресс�
служба.

Директор департамента подчеркнул, что «по�
следний указ президента Украины относительно
этого вопроса предусматривает наличие в перечне
высших офицерских должностей только 138 гене�
ральских». По словам Ю.Черных тенденция к уме�
ньшению количества старших офицеров с увели�
чением количества младших офицеров будет про�
должаться и в дальнейшем. Интерфакс, 11.5.2006г.

– Начальники генеральных штабов вооружен�
ных сил стран�членов НАТО и Украины обсудили
ход развития и реформирования Вооруженных сил
Украины, сообщил в среду в Брюсселе украин�
ским журналистам начальник управления евроат�
лантической интеграции генерального штаба Во�
оруженных сил Украины Леонид Голопатюк.

Заседание начальников генеральных штабов
НАТО и Украины прошло в формате «26+1». Та�
кое заседание является механизмом, посредством
которого осуществляется военное сотрудничество
Украины с альянсом. С украинской стороны в за�
седании принимал участие начальник генштаба
Вооруженных сил Сергей Кириченко.

По словам Л.Голопатюка, особенностью засе�
дания стало то, что украинская страна иницииро�
вала повестку. Это объясняется тем, что на про�
шлом заседании, которое состоялось полгода на�
зад, начальник генерального штаба ВСУ С.Кири�
ченко представил государственную программу ра�
звития и реформирования ВСУ на 2006�11г. «Мы
решили показать динамику, что мы не просто при�
няли очередную программу, а выполняем ее. На�
чальник генштаба коротко рассказал о достиже�
ниях и проблемах», – пояснил Л.Голопатюк.

Он считает «изюминкой» нынешнего заседа�
ния тот факт, что доклад начальника генштаба ук�
раинской армии был сделан на английском языке.
«Он (С.Кириченко) сорвал аплодисменты. За семь
лет таких мероприятий я не помню, чтобы кому�то
аплодировали. Это мужественный, сильный по�
ступок», �сказал начальник управления.

Он пояснил, что еще полгода назад начальник
генерального штаба не владел этим языком. «Вы
можете представить силу воли и настойчивость че�
ловека, который занят с 07.00 утра до 23.00 вечера
с войсками. Он находит 2�3 часа в течение недели
за счет обеда, когда к нему приезжает учительни�
ца», – добавил он. Интерфакс, 10.5.2006г.

– В Киеве 10�12 мая впервые пройдет очеред�
ная пленарная сессия комитета НАТО по органи�
зации воздушного движения (NATMC), сообщает
пресс�служба министерства обороны Украины в
пятницу. В ходе сессии планируется рассмотреть
вопросы усовершенствования структуры евроат�
лантического воздушного пространства и эффек�
тивности его использования, гармонизации си�
стем и процедур контроля воздушного движения,
общего использования частот связи, обмена аэро�
навигационной информацией между странами и
партнерами НАТО.

Как отмечает пресс�служба, проведение подоб�
ного мероприятия в Киеве связано с интересом к
украинскому опыту, т.к. объединенная граждан�
ско�воинская система организации воздушного
движения «Украэрорух», является уникальной не
только на постсоветском пространстве – подобная
система на территории Европы действует только в
Германии и Швеции.

Предыдущая, осенняя сессия NATMC прохо�
дила в прошлом году с 7 по 9 нояб. в Брюсселе. Во
времени она совпала с празднованием 50 юбилея
Комитета, основной задачей которого является
обеспечения координации всех гражданских и во�
енных потребностей в воздушном пространстве
над территорией стран�членов НАТО и партнеров
Альянса, в число которых входит и Украина. Ин�
терфакс, 9.5.2006г.

– США выступают за присоединение Украины
и Грузии к «плану действий по членству в НАТО»,
являющемуся ключевым этапом, предшествую�
щим приглашению в члены альянса, заявил в сре�
ду в Вашингтоне на слушаниях в конгрессе США
помощник заместителя госсекретаря США по ев�
ропейским вопросам Курт Волкер (Kurt Volker).

«В подходящее время, когда это будет обосно�
вано их собственным развитием, следующим ша�
гом для Украины и Грузии будет «план действий
по членству в НАТО», – подчеркнул Волкер. При
этом он отметил, что «в Грузии и на Украине «ре�
волюция роз» и «оранжевая революция» создали
значительные возможноcти для свободы».

«В Грузии новое правительство встало на путь
политической и экономической свободы, но рабо�
та не завершена, и мы считаем, что «Интенсивный
диалог с НАТО» (NATOТs Intensified Dialogue) яв�
ляется правильным инструментом для содействия
продолжающемуся прогрессу нового правитель�
ства и мы работаем вместе с нашими союзниками
для достижения этой цели как можно быстрее», –
сказал американский дипломат.

По словам Волкера, после состоявшихся 26
марта выборов «правительство Украины по�преж�
нему нацелено на членство в НАТО, но критиче�
ское значение имеет поддержка со стороны парла�
мента и внутри страны и мы надеемся и ожидаем,
что новый кабинет подтвердит свое стремление
(вступить в НАТО)». «Если Украина привержена
(членству в НАТО), мы обязаны дать ей шанс со�
ответствовать нашим стандартам», – подчеркнул
Волкер.

Говоря о том, что предстоящий в нояб. этого
года в Риге саммит НАТО будут посвящен глав�
ным образом вопросам «трансформации альянса»,
американский дипломат сообщил, что админи�
страция Буша, выступая за дальнейшее расшире�
ние НАТО и прием новых членов, предлагает про�
вести для этого еще один саммит в 2008г.
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«Мы считаем, что у НАТО должен быть еще
один саммит в 2008г. и к этому времени НАТО
должна быть готова принять ряд решений о при�
глашениях для стран, которые уже подключены к
«план действий по членству» в течение определен�
ного времени», – сказал он. РИА «Новости»,
4.5.2006г.

– Министр иностранных дел Украины Борис
Тарасюк уверен в том, что приглашение к началу
переговоров о членстве страны в НАТО будет по�
лучено в 2008г. «Основной мессидж, который мы
услышали в Софии (на заседании Комиссии Укра�
ина�НАТО в рамках прошедшей 27�28 апр. нефор�
мальной встречи министров иностранных дел –
ИФ), состоит в том, что НАТО будет готово при�
гласить Украину к плану по приобретению член�
ства (ППЧ), как только будет готова Украина», –
сказал Б.Тарасюк в Брюсселе журналистам.

Так он прокомментировал распространенную
британской газетой The Financial Times информа�
цию со ссылкой на высокопоставленного дипло�
мата в НАТО о намерении США добиться член�
ства Украины к 2008г. По словам министра, в аль�
янсе ждут формирования нового правительства и
подтверждения с его стороны стремления присое�
диниться к ППЧ, от чего будет зависеть дальней�
шие действия.

«Если это будет проходить так, а я прогнози�
рую, что именно так оно будет проходить, то впол�
не реально ожидать приглашения к началу перего�
воров о членстве в НАТО в 2008г. на саммите», –
считает глава внешнеполитического ведомства
Украины. По его словам, украинская сторона го�
това продолжить переговоры с ЕС по упрощению
визового режима.

Министр также сообщил, что украинская сто�
рона передала свои предложения в отношении ви�
дения будущего соглашения, которое в 2008г. дол�
жно заменить действующее соглашение Украина�
ЕС о партнерстве и сотрудничестве. «Мы видим
будущее соглашение, как европейское соглашение
об ассоциации с перспективой членства», – сказал
он. Вместе с тем глава внешнеполитического ве�
домства отметил «отличия сторон в подходах» к
будущему соглашению. «Будем надеяться, что до
2008г. нам удастся преодолеть эти различия», –
подчеркнул Б.Тарасюк. Интерфакс, 2.5.2006г.

– Министр обороны Украины Анатолий Гри�
ценко заявил, что в 2006г. численность вооружен�
ных сил страны сократится на 24 тыс.чел. «Сокра�
щение происходит согласно расчетам, которые
были утверждены государственной программой
реформирования армии на 2006 – 11г.», – переда�
ет в пятницу слова А.Гриценко пресс�служба ми�
нистерства.

Сокращение численности ВСУ в этом году
намного меньше, чем в предыдущие. Министр на�
помнил, что в 2004г. были сокращены 75 тыс. во�
еннослужащих, в 2005г. – 40 тыс. «Этот год – по�
следний по темпам сокращения. С 2007г. сокра�
щение численности военнослужащих будет но�
сить менее массовый характер», – отметил ми�
нистр обороны Украины. По его словам, «общая
тенденция сокращения – это сохранение боевого
потенциала украинской армии».

Министр также заверил, что все военнослужа�
щие, которых сократят в результате реформирова�
ния, будут защищены мощным социальным паке�
том, в частности, получат денежную компенсацию

и в течение 3 лет, в соответствии с законом, будут
обеспечены жильем.

Президент Украины Виктор Ющенко внес за�
конопроект, который предлагает до 30 дек. 2011г.
сократить численность Вооруженных сил Украи�
ны до 143 тыс.чел. На сегодняшний день эта ци�
фра составляет 260 тыс., а на конец нынешнего го�
да должна составить 245 тыс. Интерфакс,
28.4.2006г.

– Украина израсходует в ближайшие 3г. 1,25
млрд.долл. на закупку и разработку вооружения,
сообщило министерство обороны страны со ссы�
лкой на директора департамента разработок и за�
купки вооружения и военной техники Владимира
Грека. Он, по информации пресс�службы ведом�
ства, проинформировал сегодня об основных по�
ложениях госпрограммы развития вооружения и
военной техники вооруженных сил Украины до
2009г. представителей военно� дипломатического
корпуса, аккредитованных на Украине. Предста�
вляя документ, Грек сообщил, что в т.г. на нужды
разработки и закупки вооружения и военной тех�
ники предусмотрено 174,7 млн.долл. На приклад�
ные исследования истратят 48,5 млн.долл., закуп�
ку и модернизацию вооружения и военной техни�
ки – 67 млн.долл., на закупку танков «Оплот» и
проектирование корабля класса «корвет» – по 3,6
млн.долл. и на завершение строительства и закуп�
ку двух самолетов Ан�70�52 млн.долл. На нужды
минобороны госбюджетом Украины предусмотре�
но на этот год выделение 1,58 млрд.долл. Прайм�
ТАСС, 21.4.2006г.

– Секретарь совета национальной безопасно�
сти и обороны (СНБО) Анатолий Кинах считает,
что Украина готова выполнять свои обязательства
в соответствии с подписанными соглашениями,
которые предусматривают пребывание Черномор�
ского Флота до 2017г. на территории страны. Но
при этом мы будем жестко и принципиально на�
стаивать на выполнении взаимных обязательств,
потому что в связи с т.н. безгалстучной диплома�
тии накопилась масса проблем. Об этом он заявил
в прямом эфире на радио «Эра» 13 апр.

По словам Анатолия Кинаха: «Мы рассмотрели
вопрос временного пребывания Черноморского
флота на территории Украины на заседании
СНБО и утвердили там соответствующие директи�
вы. В частности, не решены вопросы инвентариза�
ции имущества, земельных участков, которые вре�
менно используются ЧФ. Надо рассматривать во�
просы стоимости. Сегодня нам платят за пребыва�
ние ЧФ в год 97 млн.долл., а в распоряжении нахо�
дится, если брать только землю, 18 тыс. га уни�
кальной крымской земли. И когда наш Госкомзем
и ресурсов подсчитал по современным ставкам
стоимость аренды 18 тыс. га крымской земли, то в
сумме это в год минимум 1,8 млрд.долл., т.е. в 20
раз больше, чем то, что нам платят сегодня.

Мы 14 фев. в Киеве провели заседание комис�
сии по ЧФ Украина – Россия, где приняли реше�
ние о создании рабочей группы, которая должна
провести инвентаризацию земельных участков,
недвижимости и четко выйти на эти ценовые па�
раметры.

Первый результат только по Севастополю сле�
дующий, когда мы провели инвентаризацию. Мы
обнаружили в Севастополе 148 га земли, которая
находится в пользовании ЧФ и нигде не зареги�
стрирована, и только бюджет Севастополя в связи
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с этим теряет ежегодно миллионы долл. Надо ре�
шать вопрос и безопасности мореплавания, и
объектов гидрографии. Украина, в соответствии с
международным правом, несет 100% ответствен�
ность за безопасность мореплавания в своих тер�
риториальных водах Азовского и Черного морей.
И поэтому однозначно мы должны влиять на эту
ситуацию, и объекты гидрографии есть и будут
оставаться в собственности Украины, потому что
мы несем ответственность за безопасность море�
плавания, и это подтверждается соглашениями.

Социальная инфраструктура. Охрана окружаю�
щей среды. Мы настаиваем на том, чтобы стороны
выполняли свои обязательства, и будем делать все,
чтобы это было без ультиматумов, без эмоций, а на
основе четких системных переговоров и выполне�
нии сторонами своих обязательств, как в соответ�
ствии с соглашениями, так и законодательством
Украины. Украина как независимое государство
никогда не будет принимать решения, которые
идут в противоречие с нашей национальной безо�
пасностью, или их пытаются достигнуть методами
политического или экономического давления на
Украину. Украина не будет принимать решения,
которые противоречат ее национальным интере�
сам и безопасности». ИА Regnum, 15.4.2006г.

– НАТО обнародовало Целевой план действий
НАТО�Украина на 2006г. Этот документ ежегодно
утверждается в рамках принятого сторонами в
2002г. совместного Плана действий, сообщили в
пресс�службе НАТО. В плане прописаны цели в
различных сферах, включая внешнюю и внутрен�
нюю политику, политику обороны и безопасно�
сти, а также другие направления, выполнение ко�
торых позволяет обеспечить процесс поэтапной
интеграции Украины в НАТО. В плане на 2006г.
отмечается, что Украина продолжит «полномас�
штабную интеграцию» в НАТО посредством ис�
пользования потенциала существующих механиз�
мов в рамках Особого партнерства и Интенсифи�
цированного диалога.

В Целевом плане действий НАТО�Украина со�
общается, что Украине предстоит оказать усилен�
ную поддержку международным силам содействия
безопасности в Афганистане (ISAF) и быть гото�
вой содействовать технической поддержке со сто�
роны альянса миротворческой операции, прово�
димой Африканским союзом в суданской провин�
ции Дарфур. Украине предстоит продолжить пере�
говоры с Россией по делимитации морских про�
странств в Азовском море и Керченском проливе,
а также по делимитации сухопутной части россий�
ско�украинской границы. Киеву предписано
обеспечить начало процесса по делимитации гра�
ницы с Белоруссией. Еще одной задачей в перечне
целей значится интенсификация Украиной уси�
лий по разрешению так называемых «заморожен�
ных конфликтов», посредством реализации плана
урегулирования приднестровского конфликта и
содействия мирному разрешению грузино�абхаз�
ского конфликта. РИА «Новости», 12.4.2006г.

– США подтвердили свое участие в финанси�
ровании программы утилизации твердого ракет�
ного топлива и элементов межконтинентальных
баллистических ракет РС�22 на Павлоградском
химическом заводе на Украине. Об этом 11 апр.
сообщил гендиректор Национального космиче�
ского агентства Украины (НКАУ) Юрий Алексеев,
США согласились частично оплачивать затраты

по факту уничтожения ракетного топлива. Генди�
ректор НКАУ также сообщил, что финансирова�
ние работ по созданию инфраструктуры производ�
ства по утилизации в Павлограде будет вестись за
счет Украины. В 2006г. на эти цели в госбюджете
предусмотрено 94 млн. гривень. За счет финанси�
рования США осуществляется охрана места хра�
нения топлива и поддержание энергообеспечения.

В Павлограде ведется подготовка к серийной
утилизации твердого ракетного топлива, парал�
лельно продолжаются испытания пилотной уста�
новки по утилизации топлива методом гидрораз�
мыва. ИА Regnum, 12.4.2006г.

– США согласились компенсировать Украине
расходы по ликвидации твердого топлива ракет
РС�22 по факту выполнения работ. Об этом сооб�
щил сегодня на пресс�конференции гендиректор
Национального космического агентства Украины
Юрий Алексеев. «США не будут финансировать
расходы на создание соответствующих мощно�
стей, а только оплачивать выполненные работы по
утилизации», – сказал он.

В Павлограде Днепропетровской области за�
вершаются испытания опытной установки по ги�
дроразмыву топлива. В течение трех лет планиру�
ется создать необходимую промышленную базу и
за 5 лет утилизировать все топливо этих ракет. Ос�
новные расходы несет украинская сторона. Бю�
джетное финансирование на 2006г. на эти работы
увеличено по сравнению с 2005г. примерно вдвое
до 18,6 млн.долл.

Правительство Украины в окт. 2003г. одобрило
программу утилизации топлива ракет РС�22, лик�
видируемых согласно международным обязатель�
ствам страны. Работы планировалось выполнить
за 5 лет при финансовой поддержке США. В сент.
2004г. кабинет министров внес изменения в одоб�
ренный в 2003г. план утилизации твердого топли�
ва методом гидромеханического извлечения из
снаряженных корпусов двигателей в связи с выхо�
дом из проекта США и продлил сроки работ до
2010г. В общей сложности 5 тыс.т. ракетного то�
плива планируется переработать в промышлен�
ную взрывчатку. Для этого необходимо несколько
десятков млн.долл. Прайм�ТАСС, 11.4.2006г.

– Задержанный в Сянгане (Гонконге) самолет
МиГ�29 продан Украиной в США в 2005г. для ис�
пользования в качестве музейного экспоната, со�
общили в госкомпании «Укрспецэкспорт», зани�
мающейся экспортом украинской военной техни�
ки и вооружений. По информации компании, до�
ставкой МиГ�29 занималась фирма, нанятая аме�
риканским покупателем, поэтому украинская сто�
рона не несет ответственности за груз с момента
его передачи. В «Укрспецэкспорте» подчеркнули,
что самолет нельзя использовать как боевой: с не�
го снято вооружение и спецоборудование, сооб�
щает ИТАР�ТАСС.

Ранее министерство обороны Украины заяви�
ло, что задержанный в Гонконге истребитель
МиГ�29 не имеет к украинским ВВС никакого от�
ношения. Истребитель МиГ�29 был задержан 2
апр. на таможне в порту Гонконга. Он находился в
контейнере, который должен был отправиться в
США. ИА Regnum, 5.4.2006г.

– 20 марта посольство США на Украине и МВД
Украины подписали соглашение, соответственно
которому американское правительство предоста�
вит техническую помощь украинским правоохра�
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нителям на 5 млн.долл. Как сообщает пресс�служ�
ба посольства США на Украине, эти средства пла�
нируется направить на финансирование проектов
обоснованной реформы системы правоохрани�
тельных органов Украины и укрепления специа�
лизированных служб борьбы с коррупцией, про�
тиводействия торговли людьми, укрепления по�
граничной службы и независимости судов, а также
создания программно�технической инфраструк�
туры для обеспечения оперативно�розыскной дея�
тельности подразделов МВД.

Размер американской помощи украинским
правоохранителя в этом году сравнительно с
2005г. возрос на 2 млн. долл. По словам заместите�
ля главы миссии США на Украине Шилы Гвол�
тни, подписавшей соглашение от американской
стороны: «Правительство США ценит усилия пра�
вительства Украины, направленные на реформи�
рование правоохранительных структур соответ�
ственно европейским стандартам, укрепления не�
зависимости судебной власти и обеспечения вер�
ховенства права в украинском обществе. Прави�
тельство США будет вашим надежным союзником
на этом пути». ИА Regnum, 20.3.2006г.

– Председатель Верховной Рады Владимир Ли�
твин считает, что Черноморский флот России дол�
жен пребывать в Крыму, пока это будет выгодно и
необходимо двум странам. «До 2017г. (срок дей�
ствия договора о базировании российского флота
в Крыму) еще 10 лет. Надо еще просто дожить.
Может, Россия не захочет после этого быть здесь и
построит свою базу. Я думаю, флот должен быть
столько, сколько это будет выгодно и нужно Укра�
ине и России. Главное, чтобы мы обеспечивали
безопасность и чувствовали, что поддерживаем
друг друга в этом вопросе. А там, поживем – уви�
дим», – сказал спикер в ходе встречи с обществен�
ностью Севастополя.

В.Литвин подчеркнул, что не стоит касаться те�
мы базирования ЧФ РФ накануне парламентских
выборов. «Не надо на голом месте искать пробле�
му. Особенно нашим отдельным политикам, кото�
рые выдают соответствующие прогнозы. Ну кто
вас уполномочивал? Так объявите войну России!
На голом месте ищем себе проблемы», – подчер�
кнул председатель Верховной Рады. Спикер счи�
тает целесообразным принятие совместной укра�
инско� российской программы обустройства Се�
вастополя. Интерфакс, 19.3.2006г.

– В Чечне прокуратура возбудила уголовное де�
ло в отношении наемников с Украины, участво�
вавших в вооруженных действиях против россий�
ских федеральных сил, сообщили в Генпрокурату�
ре РФ. «По результатам проверки 15 марта 2006г.
прокуратурой Чеченской республики возбуждено
уголовное дело в отношении Дмитрия Корчинско�
го и других лиц, в деяниях которых усматриваются
признаки преступления, предусмотренного ч. 3 ст.
359 УК РФ (участие наемника в вооруженном кон�
фликте или военных действиях)», – сообщил
представитель Управления информации и обще�
ственных связей генпрокуратуры РФ.

Он отметил, что уголовное дело стало результа�
том проверки фактов наемничества в 1996�2003гг.
граждан Украины, «являющихся членами так на�
зываемой «Украинской национальной ассамблеи
– Украинской национальной обороны» («Уна�Ун�
со»)». «Как установлено следствием, в числе лиц,
не являющихся гражданами Российской Федера�

ции и не проживавших на территории России,
участвовавших в вооруженном конфликте на тер�
ритории Чеченской республики, находились Дми�
трий (Дмитро) Корчинский, Анатолий Лупинос,
Шахмуд Кайхаров и ряд других лиц», – сообщил
собеседник.

По данным генпрокуратуры, командовал чле�
нами «Уна�Унсо» во время вооруженных действий
против российских федеральных сил «некий наем�
ник, известный под именем Андрей». Следствие
располагает данными о том, что участие этих лиц в
боевых действиях было обусловлено получением
материального вознаграждения.

В размещенном на сайте генпрокуратуры РФ
сообщении управления информации и обще�
ственных связей этого ведомства отмечается, что
установлены факты участия в 2000�01гг. наемни�
ков из числа членов «Уна�Унсо» в вооруженных
действиях в Курчалойском, Веденском и Ножай�
Юртовском районах Чечни.

«Следствием принято во внимание, что обстоя�
тельства участия членов организации «Уна�Унсо»
в боевых действиях на территории Чеченской рес�
публики нашли свое отражение в книге идеологи�
ческого лидера, командира «Уна�Унсо» Д.Кор�
чинского «Война в толпе», – говорится в докумен�
те. Расследование этого уголовного дела поручено
следственному отделу управления ФСБ России по
Чечне. Интерфакс, 18.3.2006г.

– Фонд госимущества (ФГИ) Украины плани�
рует завершить инвентаризацию используемого
российским Черноморским флотом имущества
военных городков до 30 апр. 2006г. «Точной даты
начала проверок нет, однако есть точная дата
окончания», – сообщил директор департамента
ФГИ по вопросам управления имуществом и
арендными отношениями Виталий Пилькевич.
Сроки проведения проверок определяет кабинет
министров.

ФГИ Украины 7 марта определил 20 компаний,
которые будут оценивать государственное имуще�
ство, используемое Черноморским флотом Рос�
сии. конкурс по отбору субъектов оценочной дея�
тельности, которые будут привлечены (в составе
рабочей группы по инвентаризации) к оценке
имущества военных городков, используемого ЧФ
РФ, с целью принятия управленческих решений
объявлен 8 фев. 2006г. Объектом оценки является
220 оценочных единиц (строений, помещений, со�
оружений, инженерных коммуникаций и т.д.).
Интерфакс, 17.3.2006г.

– Стратегия национальной безопасности Укра�
ины будет разработана к маю 2006г., и ее основой
станет обзор сектора безопасности, заявил замсе�
кретаря Совета национальной безопасности и
обороны (СНБО) Сергей Пирожков в Брюсселе .
Он отметил, что уже подготовлен проект обзора
сектора безопасности, который был ранее рассмо�
трен на заседании СНБО 7 марта. «Было дано по�
ручение его (обзор ) доработать. Этот этап закон�
чится подготовкой Стратегии национальной безо�
пасности, которую мы планируем завершить к
маю и вынести на рассмотрение Совета нацио�
нальной безопасности и обороны и утвердить ука�
зом президентом», – сказал он.

По словам замсекретаря СНБО, проведение
обзора сектора безопасности начнется непосред�
ственно в каждом министерстве и ведомстве стра�
ны. В связи с этим, по словам С.Пирожкова, будет
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выработан соответствующий план. «Заключитель�
ные третий и четвертый этап (проведения обзора
сектора безопасности ) будут связаны с тем, что
будет разработана модель функционирования сек�
тора безопасности образца 2015г.», – пояснил он.

С.Пирожков выразил уверенность в том, что
данная модель будет выработана в 2007г., а непо�
средственно обзор сектора безопасности будет
проведен в 2006�07гг. По его словам, данный во�
прос будет обсуждаться в рамках Международной
конференции «Реформирование сектора безопас�
ности: полученный опыт», которая запланирована
на май нынешнего года в Киеве. в рамках проведе�
ния этой конференции состоится заседание сов�
местной рабочей группы Украина – НАТО.

Говоря о проходящем в Брюсселе заседании
совместной рабочей группы высокого уровня Ук�
раина – НАТО по вопросам военной реформы,
замсекретаря украинского совбеза сообщил, что
на повестке дня значатся 3 вопроса: информация о
национальной системе координации сотрудниче�
ства Украины и НАТО, программа работы совме�
стной рабочей группы на нынешний год, анепо�
средственно вопрос подготовки заседания совме�
стной рабочей группы в ходе планируемой на май
Международной конференции. Интерфакс,
13.3.2006г.

– Президент Украины Виктор Ющенко заявил,
что в переговорах с Россией в рамках подкомиссии
по Черноморскому флоту межгосударственной
комиссии вопрос о ревизии подписанных согла�
шений не ставится, речь идет о необходимости
имплементации их положений. «Ни в коем случае
не ставится вопрос о ревизии ранее подписанных
соглашений или договоренностей, в т.ч. и по сро�
кам пребывания этого флота на территории Укра�
ины. Речь идет о другом, как имплементируются
некоторые положения этих соглашений», – сказал
В.Ющенко, выступая перед студентами Киевского
национального университета им. Тараса Шевчен�
ко в Киеве.

В.Ющенко подчеркнул, что речь идет о том,
«как совместить то, что выписано в соглашениях с
тем, что есть в действительности в жизни». Прези�
дент отметил, что до сих пор не урегулированы во�
просы по 170 земельным участкам в Крыму, кото�
рые используются российской стороной «не по
назначению», это же касается 100 объектов недви�
жимости, всей навигации.

«Под этим углом и идет работа украинской ча�
сти комиссии и наша цель – привести ряд вещей в
соответствие с действующим законодательством»,
– подчеркнул В.Ющенко. Глава государствавыра�
зил уверенность в том, что соглашения «подписы�
ваются для того, чтобы они исполнялись». По сло�
вам В.Ющенко, как Украина, так и Россия «дела�
ют все возможное для нормального развития двух�
сторонних отношений», на основании добросо�
седских и партнерских принципов. Интерфакс,
9.3.2006г.

– Украина начнет разработку нового много�
функционального ракетного комплекса, который
заменит устаревшие тактические ракеты, заявил
министр обороны Украины Анатолий Гриценко.
«Будет принято решение по разработке много�
функционального ракетного комплекса с исполь�
зованием нашего ВПК, который заменит тактиче�
ские ракеты, срок которых давно истек», – заявил
А.Гриценко. По его словам, проект будет запущен

на «Южмаше» (Днепропетровск) и займет 6�8 лет.
«Очевидно, здесь будет задействован весь потен�
циал «Южмаша», проект будет рассчитан на 6�8
лет – соответствующие указания были даны пре�
зидентом », – отметил министр.

Комментируя возможность возврата стратеги�
ческих ракет, А.Гриценко сказал: «У нас не будет
стратегических ракет». По его мнению, «Украина
– внутри европейского континента, в окружении
государств, которые не представляют угрозы ши�
рокомасштабной войны, так что задачи воссозда�
ния стратегического ракетного, а уж тем ядерного
комплекса, я считаю, абсолютно неактуальна».
Интерфакс, 9.3.2006г.

– 70 тыс. женщин служат и работают в Воору�
женных силах Украины, сообщили в пресс�службе
украинского военного ведомства. «В Вооружен�
ных силах страны насчитывается 19 тыс. женщин,
которые носят погоны офицеров, прапорщиков,
военнослужащих по контракту и курсантов вы�
сших военных учебных заведений», – сказал собе�
седник. Он отметил, что женщины проходят служ�
бу и работают во всех видах и родах войск, больше
всего их в частях и соединениях Сухопутных войск
– 7 тыс. В Воздушных силах Украины проходят
службу 6,5 тыс. женщин.

В отдельной смешанной авиационной бригаде,
которая дислоцируется в Винницкой обл., прохо�
дит службу летчик�штурман авиационной эскад�
рильи поисково�спасательного обеспечения стар�
ший лейтенант Татьяна Конарьова, на личном
счету которой 130 часов налета на вертолетах Ми�
2 и Ми�8, отметили в пресс�службе.

В авиационной транспортной бригаде Воздуш�
ных сил служит штурман старший лейтенант Еле�
на Демидчик, налетавшая 220 часов на самолете
Ан�26. Ежедневным сбором, анализом, обобще�
нием и отображением данных о морской обста�
новке в целях содействия безопасности плавания
кораблей и судов в прибрежной зоне Севастополя
занимается главный боевой информационный
пост ситуационного отдела командного центра
ВМС Украины, возглавляемый капитаном 3 ранга
Мартой Худицкой.

В пресс�службе сообщили, что 200 женщин�во�
еннослужащих частей и подразделений противо�
воздушной обороны Воздушных сил Украины
встречают праздник 8 марта на пунктах боевого
дежурства и на центрах связи. Интерфакс,
8.3.2006г.

– Министр внутренних дел Украины Юрий Лу�
ценко заявиляет, что общие убытки страны от дея�
тельности олигархических кланов составили 22
млрд. гривен (4 млрд.долл.). «Все эти кланы имели
на обслуживании группы боевиков и киллеров,
которые были неприкосновенными перед право�
охранителями, а часто задействовали людей в по�
гонах для решения своих задач», – сказал Ю.Лу�
ценко на заседании кабинета министров в, отме�
тив, что МВД начало «чистку своих кадров для
противодействия таким структурам».

Так, 2500 чел. не прошли внеочередную переат�
тестацию по причине профессиональной непри�
годности, еще 600 работников милиции были при�
ведены силами департамента внутренней безопас�
ности к уголовной ответственности.

Ю.Луценко сообщил, что в 2 раза было сокра�
щено количество генералов, практически на 100%
заменено руководство государственного и обла�
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стного уровня. «При этом, конечно же, были ка�
дровые ошибки, которые я вынужден признать», –
отметил он. По словам министра, в бюджете на
нынешний год в 2 раза увеличена зарплата работ�
никам милиции – если в начале 2005г. средняя
зарплата милиционера составляла 350 грн., то в
этом году она достигла 800 грн.

Ю.Луценко отметил, что за пред.г. возбуждено
3700 дел по взяточничеству, 2800 – по коррупции
внутри МВД. По должностным преступлениям
Генеральная прокуратура возбудила 1200 дел, по
которым объем нанесенных государству убытков
превышает 20 млрд. грн. 16 млрд. грн. обеспечива�
ют взыскания в случае принятия позитивного ре�
шения суда.

По словам Ю.Луценко, за это время удалось
«зачистить организованную преступность в Укра�
ине», удалось арестовать десятки киллеров, в ре�
зультате чего в стране не существует «неприкосно�
венных преступников». Благодаря этому в Украи�
не достигнуты беспрецедентные показатели: на
12% уменьшилось количество убийств в стране, на
18% – кражи квартир, на 25% уличные преступле�
ния. По словам Ю.Луценко, не удалось справить�
ся с задачей отстранения кланов от политики в
стране. Интерфакс, 1.3.2006г.

– Европейский Союз начал проект, направлен�
ный на повышение эффективности системы набо�
ра и развития профессионального персонала в Го�
сударственной пограничной службе Украины в
соответствии с европейскими стандартами. Про�
ект «Усиление системы правления человеческими
ресурсами Государственной пограничной службы
Украины» рассчитан на 2г. и будет выполняться в
рамках Национальной программы TACIS в Укра�
ине. На его реализацию ЕС выделяет 4 млн. евро, а
Госдепартамент США – 425 тыс.долл.

Как сообщил глава представительства Еворко�
миссии в Украине Иен Боуг, в рамках проекта бу�
дут разработаны изменения существующего зако�
нодательства для приведения его к нормам, суще�
ствующих в ЕС. «Это будет еще одним важным
вкладом в сотрудничество между Украиной и ЕС»,
– отметил он.

Проект предусматриваетсяусовершенствова�
ние системы управления человеческими ресурса�
ми, подбор, обучение и карьерный рост сотрудни�
ков Госпогранслужбы в соответствие с европей�
скими стандартами. В рамках проекта будет ока�
зываться поддержка Национальной академии и
научным центрам Госпогранслужбы при внедре�
нии новых учебных планов, предоставляться но�
вое оборудование для обучения персонала. Интер�
факс, 16.2.2006г.

– Арендная плата за базирование Черноморско�
го флота России на территории Украины должна
быть 200 млн.долл. в год, считает замглавы Сева�
стопольской горадминистрации Григорий Луцай.
«ЧФ РФ занимает в Севастополе 3 тыс. гектаров.
Если говорить о собственности на землю, то цена
может колебаться от 3 до 20 тыс.долл. за сотку – все
зависит от месторасположения. Кстати, ЧФ имеет
достаточно привлекательные участки. Давайте по�
считаем. Если исходить из срока аренды – 15 лет,
средней стоимости земли – 10000 долл. за сотку, то
получим, что плата за базирование ЧФ РФ соста�
вит 200 млн.долл. в год», – сказал Г.Луцай.

«Но это только земля. А флот использует не�
движимость и радиочастотный ресурс. Плюс име�

ется экологический вред, связанный с радиоизлу�
чением», – добавил представитель горадмини�
страции. Арендная плата за пребывание ЧФ РФ на
украинской территории составляет 97,75
млн.долл. По мнению Г.Луцая, нельзя однозначно
говорить том, что пребывание российского воен�
ного флота мешает развитию торгового порта. Он
напомнил, что в Севастополе работают несколько
торговых портов, и есть возможности для строи�
тельства новых, причем независимо от пребыва�
ния Черноморского флота РФ.

«Вопрос флота я бы не ставил так радикально:
или флот, или порт. Флот имеет свои плюсы: пла�
тежи, которые идут от структур ЧФ в бюджет, вы�
сокие зарплаты, трудоустройство, субвенции, ко�
торые поступают на развитие города Севастополь.
Так, в 2004 и в 2005 Севастополь получил по 60
млн.грн. субвенции госбюджета Украины по ком�
пенсации потерь от недополучения налога за зем�
лю в связи с размещением ЧФ. В 2006 мы получим
100 млн.грн.по межправительственным соглаше�
ниям в пред.г. мы получили 27,5 млн.грн., а в
2006г. – 14 млн. от правительства РФ на социаль�
но�экономическое развитие города», – сообщил
Г.Луцай.

Также, по его словам, город получает опреде�
ленные инвестиции, связанные с пребыванием
российского флота. «В 2004г. город получил 28
млн.грн. иностранных инвестиций, и половина из
них – это инвестиции, связанные с деятельностью
ЧФ. К примеру, строительство филиала МГУ на
территории Лазаревского адмиралтейства был
сдан спортивный комплекс с плавательным бас�
сейном», – сообщил замглавы Севастопольской
администрации. Интерфакс, 14.2.2006г.

– Украина ставит своей целью на нынешнем
этапе обеспечить надлежащее выполнение дей�
ствующих базовых соглашений относительно вре�
менного пребывания Черноморского флота РФ на
территории Украины, сообщил министр ино�
странных дел Украины Борис Тарасюк. «С рос�
сийской стороны имеют место существенные на�
рушения положений базовых соглашений и зако�
нодательства Украины в следующих сферах:
арендные отношения, невозвращение принадле�
жащих Украине средств навигационно�гидрогра�
фического обеспечения безопасности мореход�
ства в Черном и Азовском морях, ненадлежащее
выполнение требований природоохранного зако�
нодательства Украины, промедление с решением
вопроса участия Российской Федерации в со�
циально�экономическом развитии Севастополя и
других населенных пунктов на территории Украи�
ны, в которых дислоцируются воинские формиро�
вания ЧФ РФ», – заявил Б.Тарасюк.

Он отметил, что «в соответствии с украинско�
российским межгосударственным соглашением о
взаимном признании прав и регулировании отно�
шений собственности от 15 янв. 1993г., россий�
ская сторона признала право собственности на все
объекты бывшего СССР, которые находились на
территории Украины». «На фоне торможения ре�
шения важных для украинской стороны вопросов
российская сторона стремится расширить право�
вую базу для функционирования ЧФ РФ на терри�
тории Украины и решить вопросы, которые не
имеют непосредственного отношения к базовым
соглашениям (например, замена и модернизация
вооружения ЧФ РФ)», – заявил Б.Тарасюк.
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Глава МИД Украины также коснулся инциден�
та у ворот маяка «Херсонесский» в Крыму, когда
представители украинской молодежной организа�
ции «Студенческое братство» устроили пикет, а
морские пехотинцы Черноморского флота, по
словам лидера организации, «намереваясь воспре�
пятствовать акции, смяли одну из трех палаток», а
также порвали государственный флаг Украины и
флаг «Братства».

В связи с этим Б.Тарасюк заявил: «Мы возму�
щены событиями, имевшими место во время про�
ведения гражданами Украины мирной акции у во�
рот маяка «Херсонесский», которая проводилась
11 фев. 2006г. в соответствии с существующим за�
конодательством нашего государства». Он подчер�
кнул, что «украинская сторона заявила решитель�
ный протест в связи с применением против мир�
ных демонстрантов грубой силы, вследствие чего
была избита гражданка Украины».

«Мы решительно требуем немедленного пре�
кращения своевольных действий Черноморского
флота РФ на территории Украины, в частности у
маяка «Херсонесский», которые никоим образом
не соответствуют духу и букве базовых соглаше�
ний относительно временного пребывания ЧФ
РФ на территории Украины. Мы обратились к
уполномоченным органам РФ с требованием рас�
следования данного инцидента и наказания ответ�
ственных за вышеупомянутые противоправные
действия. В противном случае Украина оставляет
за собой право действовать в соответствии с на�
циональным законодательством и нормами меж�
дународного права», – заявил глава МИД Украи�
ны.

Говоря об украинско�российских отношениях,
Б.Тарасюк отметил, что выступает за внедрение
европейских норм и стандартов в практику отно�
шений с Россией. «Мы прошли сложный путь ра�
звития взаимоотношений как двух равноправных
европейских наций. У каждой страны – свой путь.
Но едиными для нас должны быть принципы на�
ших отношений. Взаимное уважение, готовность
учесть интересы другой стороны, отказ от давле�
ния и желание совместно находить компромисс –
это надежная основа для развития дальнейших от�
ношений», – подчеркнул он.

Министр также считает, что «процессы, кото�
рые сейчас происходят в украинско�российских
межгосударственных отношениях, не следует на�
зывать обострением противоречий». «С украин�
ской стороны последовательно демонстрируется
желание избежать любого нагнетания напряжен�
ности, создания новых проблемных вопросов. На�
ша цель – упорядочить двусторонние отношения,
перевести их в правовое русло, сделать их прозрач�
ными и понятными для общественности и Украи�
ны, и РФ», – сказал глава МИД.

По его мнению, «это не простой процесс, есть
трудности, которые приходится преодолевать на
пути к взаимопониманию». «А такие действия как
запрет на ввоз украинской мясомолочной продук�
ции в РФ вообще противоречат задекларирован�
ному стратегическому партнерству между нашими
государствами», – подчеркнул Б.Тарасюк.

Он выразил надежду на то, что руководство
Российской Федерации разделяет стремление Ук�
раины к скорейшему решению всех сложных во�
просов. «Завтра (14 фев. – ИФ) начинает свою ра�
боту совместная подкомиссия по вопросам вре�

менного пребывания ЧФ РФ на территории Укра�
ины. Ее результаты и станут индикатором того,
насколько обе стороны готовы воплотить тот по�
литический курс, который определили президен�
ты обоих стран – курс к взаимопониманию и углу�
бления сотрудничества», – отметил Б.Тарасюк.

Отвечая на вопрос, когда и как будет решаться
судьба Черноморского флота в период после
2017г., министр сказал, что этот вопрос будет так�
же обсуждаться на заседании подкомиссии. «Наша
позиция хорошо известна – мы, безусловно, будем
выполнять положения соглашения о временном
нахождении ЧФ РФ на территории Украины до
2017г. Конституция Украины запрещает дислока�
цию на территории нашего государства иностран�
ных военных баз. Мы призываем РФ к последова�
тельной и системной работе по постепенной пере�
дислокации ЧФ РФ с территории нашей страны»,
– заявил Б.Тарасюк. Интерфакс, 13.2.2006г.

– Серийное производство комплектующих для
боевых вертолетов минобороны РФ с 2006г. будет
осуществляться только в России. «До недавнего
времени серийным производством двигателей для
российских вертолетов занималось запорожское
ОАО «Мотор Сич».

Однако, учитывая озвученные руководство Ук�
раины планы по вступлению этой страны в HАТО,
для обеспечения безопасности комплектующих
боевых вертолетов было принято решение о пере�
воде серийного производства двигателей в Рос�
сию», – сообщилна брифинге гендиректор ФГУП
«Завод имени Климова» Александр Ватагин.

«Решение, безусловно, небезболезненное и для
наших украинских партнеров, с которыми за дол�
гие годы кооперации сложились партнерские от�
ношения», – добавил гендиректор. По его дан�
ным, на первом этапе – с 2006 по 2008гг. – произ�
водство будет налажено непосредственно на заво�
де имени Климова, а с 2009г. – на заводе имени
Чернышова (Тушино). Интерфакс, 26.1.2006г.

– Украина закончила вывод своего миротвор�
ческого контингента из Ирака. Как сообщили в
пресс�службе Минобороны Украины, днем по�
следняя колонна военной техники украинского
контингента осуществила 600�км. марш�бросок и
прибыла из Ирака в порт Аш�Шуайба в Кувейте. В
состав колоны входят восемь ед. бронетехники и
44 военнослужащих. «Таким образом, по состоя�
нию на 27 дек. ни одного военнослужащего из со�
става украинского миротворческого контингента
на территории Ирака не осталось», – говорится в
сообщении. РИА «Новости», 27.12.2005г.

– Украина ужесточила контроль за заключени�
ем договоров по экспорту вооружений и товаров
двойного назначения. Это следует из опублико�
ванного постановления правительства Украины за
номером 1209 от 15 дек. В соответствии с ним, вне�
сены изменения в Положение о порядке государ�
ственного контроля за проведением переговоров,
связанных с заключением внешнеэкономических
договоров (контрактов) об осуществлении между�
народных передач товаров военного назначения и
двойного использования, а также о порядке осу�
ществления государственного контроля за между�
народными передачами товаров военного назна�
чения.

Правительство сократило с 30 до 10 дней до�
полнительный срок, в течение которого могут рас�
сматриваться заявления на получение выводов о
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возможности проведения переговоров об осу�
ществлении внешнеэкономических контрактов по
поставкам вооружений и товаров двойного назна�
чения.

С другой стороны, для проверки конечного
потребителя или посредника, получения инфор�
мации о возможном отклонении от заявленного
конечного использования товаров, проведения
переговоров с госорганами правительство выде�
лило дополнительно 15 дней. РИА «Новости»,
16.12.2005г.

– Российско�украинское сотрудничество в
космической деятельности всегда было достаточ�
но активным. Украина производила и поставляла
в Россию ракеты�носители (РН) «Циклон» и «Зе�
нит», спутники радиотехнической разведки «Це�
лина», космические аппараты наблюдения за Ми�
ровым океаном. Россия и Украина образовали
международную кампанию «Космотранс» для
продвижения на мировой рынок услуг по запу�
скам конверсионного варианта боевой ракеты РС�
20 (SS�18 «Сатана»), совместно участвуют в меж�
дународном проекте «Морской старт».

Подписано соглашение о создании предприя�
тия «Наземный старт» с участием России, Украи�
ны, Казахстана и компании Sea Launch. И в «Мор�
ском», и в «Наземном» стартах используется про�
изводимая на Украине РН «Зенит». Планирова�
лась также совместная разработка украинского на�
учно�исследовательского модуля, который дол�
жен был войти в состав российского сегмента
Международной космической станции. Россий�
ская космическая программа на 2006�15гг. была
состыкована по целому ряду направлений с той
программой, которая планировалась Украиной на
ближайшие годы, в частности, в развитии систем
связи и телекоммуникаций, дистанционного зон�
ди�рования Земли из космоса.

Все это было достигнуто за счет прямой под�
держки украинской космической промышленно�
сти бывшим президентом Украины и на основе
личных договоренностей Леонида Кучмы и Вла�
димира Путина, в т.ч. и в области либерализации
таможенного режима встречных поставок произ�
водителей космической техники.

Новым украинским руководством задеклари�
ровано повсеместное внедрение «европейских
ценностей» не только в политике, но и в экономи�
ке. Этой участи не избежала и ракетно�космиче�
ская отрасль. Ей приказано ориентироваться на
сотрудничество с западными компаниями и вы�
полнение с ними совместных проектов. Однако,
основной вопрос здесь не в том, что хочет полу�
чить Украина от сотрудничества с западными
странами, а что она может им дать.

Одна из главных проблем украинской ракетно�
космической отрасли в отсутствии в ее составе ря�
да ключевых производств. В частности такого важ�
ного элемента, как разработка мощных двигатель�
ных установок. Как следствие, несмотря на стре�
мление Украины повысить уровень кооперации с
Западной Европой совместные работы ведутся по
одной единственной программе создания легкой
европейской РН Vega. Днепропетровское КБ
«Южное» разрабатывает для этой ракеты мало�
мощный двигатель четвертой ступени, а точнее
разгонный блок. (Работы ведутся одновременно с
российско�французской программой «Урал», по
созданию мощного двигателя многократного ис�

пользования – 50 полетов, – работающего на жид�
ком кислороде и метане. Этот двигатель должен
стать базовым для семейства перспективных евро�
пейских ракет).

Не разрабатываются на Украине и стартовые
комплексы. Это одна из причин приостановки на�
иболее масштабного для украинских ракетострои�
телей проекта – создание украинско�бразильско�
го пускового центра «Алкантера�Циклон�Спейс»
по предоставлению пусковых услуг на базе новой
украинской ракеты�носителя «Циклон�4». Брази�
лия практически заморозила выполнение своей
части работ, мотивируя это задержками строи�
тельства стартового комплекса, которым занима�
ется российское «КБ транспортного машиностро�
ения».

Представляется, что создание полноценной,
самодостаточной космической отрасли (путь, вы�
бранный Китаем и Индией) для Украины пока не�
реально. Нет и ресурсов для реализации такой
стратегии: ни финансовых, ни технических, ни ка�
дровых. Украинский бюджет дефицитен, а надо
еще выполнять социальные обещания «оранжевой
революции». Реально из госбюджета выделяется
«на космос» лишь 10 млн.долл., в пять раз меньше
суммы, предусмотренной в Законе Украины о кос�
мической программе.

Приоритет отрасли низок, отсюда проблемы с
техническим обновлением и кадровым составом
многих предприятий. По словам гендиректора и
генерального конструктора КБ «Южное» сегодня
средняя зарплата на предприятии составляет 200
долл. и для урегулирования кадрового вопроса ее
нужно увеличить хотя бы в два раза.

Уже очевидна и потеря украинской ракетно�
космической отраслью ранее завоеванных пози�
ций. В 2004г. КБ «Южное» выиграло тендер в
Египте на создание спутника для этой страны.
Условия контракта утверждались еще до «оранже�
вой революции» и последовавших затем перемен в
бюджетной политике украинского руководства.
Борьба нынешней власти со льготами и преферен�
циями (отменены в марте 2005г.) привела к тому,
что реализация проекта стала для КБ практически
убыточной. Опцион на изготовление еще двух еги�
петских спутников после запуска первого отошел
к российским предприятиям.

Новое руководство Украины считает, что у
страны есть возможность закрепиться на рынке
пусковых услуг, а также заложить основы страте�
гической перспективы с высокой коммерческой
отдачей. В последние годы доля Украины в косми�
ческих запусках составляла 12�13% от мирового
объема. Однако, РН «Циклон�2» и «Днепр» (кон�
версионный вариант «Сатаны») были произведе�
ны, когда Украина еще входила в состав СССР, а
стоимость российских комплектующих для изго�
тавливаемого «Зенита» (разрабатывался он также в
советские времена под руководством академика
Владимира Уткина) составляет более 65% от стои�
мости носителя в целом. К тому же запускаются
украинские ракеты, помимо «Морского старта» с
космодрома «Байконур», находящегося в долгос�
рочной аренде у России. Запуски же «Днепра» уже
с 2006г. планируется осуществлять из Домбаров�
ского Оренбургской обл. – позиционного района
дислоцированного там соединения РВСН. Пер�
вый запуск «Днепра» из Домбаровского был вы�
полнен в дек. 2004г. Запуски РН «Днепр» даже из
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Байконура невозможны без прямого участия в них
личного состава ракетных войск России.

Производство «Циклона�3» сегодня прекраще�
но из�за развала кооперации, в т.ч. и внутриукра�
инской, а достаточно большое количество уже из�
готовленных «Циклонов�2» возможно удастся ис�
пользовать для коммерческих пусков лишь благо�
даря созданию для него российским ракетным
Центром Макеева (г. Миасс, Урал) новой третьей
ступени АДУ�600 (первый запуск намечен на
2006г.).

В 2006г. предполагается запустить и первую РН
«Зенит�М» (двухступенчатый вариант «Зенит�2М»
и трехступенчатый – «Зенит�3М») по программе
«Наземный старт». Предполагается выполнять по
три�четыре запуска в год с выходом на окупае�
мость через 5�6 лет. Из расчета вклада России в из�
готовление ракеты�носителя и создание стартово�
го комплекса ее доля прибыли от коммерческого
использования «Зенита�М» составит 70%, а Укра�
ины – 30%.

Украинские ракетостроители имели все шансы
участвовать в проекте пилотируемого космическо�
го корабля «Клипер», изготавливая для его запуска
ускорители «Зенита». Соответственно, Россия от�
казывалась от разработки для этой цели отече�
ственной РН «Онега». Российское руководство
вышло с таким предложением, несмотря на то, что
стартовая масса «Клипера» при этом должна быть
уменьшена с 14,5 т. (выведение на РН «Онега») до
13 т. (РН «Зенит»). Залогом кооперации было
вхождение Украины в Единое экономическое
пространство. Сегодня и эти планы подверглись
корректировке, а политическое решение по дан�
ному вопросу (несмотря на все экономические
плюсы и для России, и для Украины) предсказать
трудно. Пока украинское руководство будет изу�
чать данный вопрос для принятия «взвешенных
выводов», украинские ракеты�носители могут
быть просто «изгнаны» из российских космиче�
ских программ.

Кстати, это уже случилось в ряде совместных
военных программ, после того, как Украина во
всеуслышание объявила о желании идти в НАТО.
Хотя лучшие в мире межконтинентальные балли�
стические ракеты создавались в Днепропетровске,
новые ракеты «Тополь�М» и «Булава» российские
конструкторы разработали и изготавливают без
помощи украинских коллег. И в этом есть логика:
в такой сфере опасно зависеть от кого�либо. РИА
«Новости», 14.12.2005г.

– Государственный секретарь США Кондолиза
Райс заявила, что вывод украинских миротворцев
из Ирака не скажется на двусторонних отноше�
ниях. «Никак это (вывод) негативно не повлияет
на американско�украинские отношения. И мы це�
ним, что и дальше Украина делает свой вклад в ра�
звитие демократии и стабильности в Ираке», –
сказала К.Райс, выступая перед студентами Киев�
ского национального университета имени Тараса
Шевченко. По ее словам, «Украина развернула
миротворческую миссию в Ираке, когда это было
крайне необходимо иракцам, когда у них не было
собственного правительства».

К.Райс подчеркнула, что Украина приняла су�
веренное решение о вводе и выводе военного кон�
тингента после консультаций с партнерами по ко�
алиции. «Чтобы это не поставило под угрозу дру�
гих. И мы это ценим», – сказала госсекретарь. Она

отметила важность того, что и в дальнейшем укра�
инская сторона будет помогать в подготовке ирак�
ских сил.

По ту сторону океана, в Вашингтоне министр
обороны Украины Анатолий Гриценко обсудил с
американским коллегой Дональдом Рамсфельдом
вопросы, связанные с выводом украинского кон�
тингента из Ирака. Встреча состоялась в рамках
юбилейной конференции Совета министров обо�
роны стран Юго�Восточной Европы. А.Гриценко
подчеркнул, что вывод войск осуществляется пла�
ново и согласовано, как с партнерами по коали�
ции, так и с руководством Ирака. По его словам, в
Ираке останется 50 военнослужащих из числа ми�
ротворческого персонала и военная техника, кото�
рая будет передана иракской стороне бесплатно.
Интерфакс, 7.12.2005г.

– Президент Украины Виктор Ющенко заявил,
что в 2006г. украинская армия впервые за 15 лет
будет профинансирована в полном объеме. Воору�
женным силам Украины (ВСУ) будет выделено 8
млрд. грн., а на финансирование реформы в 2006г.
– 0,5 млрд. грн., сказал В.Ющенко в Белой Цер�
кви, где в честь 14 годовщины ВСУ он посетил 72�
ю отдельную механизированную бригаду 8 армей�
ского корпуса сухопутных войск ВСУ. Он подчер�
кнул, что «в центре реформы ВСУ стоит обеспече�
ние военнослужащего материально, финансово,
социально, образовательно». «За этот год уже не�
мало сделано в этой сфере: начат переход к кон�
трактному принципу комплектации ВСУ», – ска�
зал В.Ющенко.

Президент напомнил, что по контракту в укра�
инской армии служит 38 тыс. военнослужащих,
сокращен срок военной службы до одного года, в
три раза повышено денежное обеспечение воен�
нослужащих, средняя военная пенсия составляет
913 грн. «Уже следующий год принесет новые по�
зитивные изменения для ВСУ. В 2005г. министер�
ство обороны планирует потратить 60 млн. на за�
купку вооружений и военной техники. В 2006г.
финансирование этих затрат будет увеличено в три
раза», – сказал В.Ющенко.

Он отметил, что в 2006г. на реформирование
ВСУ будет направлено 0,5 млрд. грн., на медицин�
ское обслуживание личного состава – 462 млн.
грн., в то время как в текущем – 245 млн. грн.
«Впервые в 2006г. за 15 лет украинская армия по�
лучит всю запрошенную сумму финансирования –
8 млрд. грн. Это чрезвычайный шаг для обеспече�
ния развития ВСУ, ее модернизацию и изменения
стандартов украинских вооруженных сил», – ска�
зал В.Ющенко. Интерфакс, 6.12.2005г.

– В Крыму за 10 месяцев т.г. спецподразделе�
ния во взаимодействии с прокуратурой автономии
разоблачили 38 организованных преступных
групп и преступных организаций, в т.ч. 14 – в сфе�
ре экономики. Как сообщили в пресс�службе
крымской прокуратуры, членами этих групп и ор�
ганизаций совершено 565 преступлений.

Прекращена деятельность четырех организо�
ванных групп в финансово�кредитной сфере, двух
– в сфере приватизации, двух – в топливно�энер�
гетическом комплексе, обезврежена одна группа,
сформированная на этнической основе.

Как отметили в пресс�службе, только работни�
ками УБОП Главного управления МВД Украины в
Крыму в координации с прокуратурой автономии
изъято 367,4 кг. наркотических веществ, в т.ч. 12
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кг. героина, 138 ед. огнестрельного оружия, 15,7
тыс. патронов, 16 гранат и 6 кг. взрывчатки.

Следователи всех правоохранительных органов
Крыма закончили расследование 36 уголовных дел
относительно организованных групп и престу�
пных организаций, у преступников во время досу�
дебного следствия изъято товарно�материальных
ценностей на 4,7 млн.грн. Интерфакс, 1.12.2005г.

– Депутат Севастопольского городского совета
заявляет, что украинская сторона нарушает рати�
фицированные соглашения с Россией по Черно�
морскому флоту. «Cтал известен факт нарушения
украинской стороной ратифицированных согла�
шений по Черноморскому флоту, который может
иметь далеко идущие последствия для российско�
украинских отношений», – заявил депутат Сева�
стопольского горсовета, просивший не упоминать
его фамилию. Как сообщил источник, один из
объектов Черноморского флота площадью более
10 тыс.кв.м. был продан руководителем Фонда го�
сударственного имущества Украины в Севастопо�
ле одной из коммерческих фирм. Сумма сделки,
по информации депутата, составляет несколько
десятков тыс.долл.

Депутат сообщил, что договор купли�продажи
три года назад был зарегистрирован Севастополь�
ским горсоветом. Между тем, по его словам, «рос�
сийская сторона, не подозревая о происходящем,
продолжает вносить за данный объект арендную
плату». ИА «Росбалт», 30.11.2005г.

– Свертывание военно�технического сотруд�
ничества между Россией и Украиной невыгодно
обеим странам. Об этом заявил первый замести�
тель директора Федеральной службы по военно�
техническому сотрудничеству (ФСВТС) Алек�
сандр Денисов. «Свертывание ВТС не выгодно ни
России, ни Украине. В сотрудничестве заинтере�
сована как Россия, так и Украина, поскольку ком�
плектующие идут как из России, так и из Украи�
ны», – сказал Денисов. «Я думаю, что Украина в
итоге потеряет больше, чем Россия. Россия спра�
вится с такой ситуацией, но в любом случае этого
хотелось бы избежать», – отметил Денисов.

Он добавил, что между двумя странами сейчас
нет взаимного экспорта готовыми изделиями, «в
основном идут взаимные поставки комплектую�
щих». «Например для танков, которые произво�
дятся в Харькове, часть комплектующих идет из
России», – пояснил он. «Это наш ближайший со�
сед. Не хотелось бы с ними терять то сотрудниче�
ство, которое накоплено десятилетиями», – за�
ключил Денисов. РИА «Новости», 30.11.2005г.

– Первый замдиректора департамента между�
народного сотрудничества министерства обороны
Украины Сергей Устинов и начальник управления
двустороннего и многостороннего сотрудничества
департамента международного военного сотруд�
ничества Штаба обороны Нидерландов Питер
Фролинг подписали Программу двустороннего
межведомственного сотрудничества на 2006 год.

Как сообщает пресс�служба министерства обо�
роны Украины, стороны также обсудили перспек�
тивы Украины по вступлению в НАТО и сотруд�
ничества с Европейским Союзом, обменялись
опытом реформирования вооруженных сил. Сто�
роны подвели итоги сотрудничества в нынешнем
году и обсудили направления и перспективы со�
трудничества в 2006г. Подписание программы со�
трудничества состоялось в рамках официального

визита военной делегации Нидерландов в Киев.
Интерфакс, 30.11.2005г.

– После вступления Украины в НАТО уровень
российско�украинского военно�технического со�
трудничества снизится, считает вице�премьер,
министр обороны РФ Сергей Иванов. «В принци�
пе, это возможно», – сказал Иванов, отвечая на
вопрос журналистов о последствиях вступления
Украины в НАТО для военно�технического со�
трудничества. «Одно из последствий – такое мо�
жет быть, не говоря уже о тех последствиях, кото�
рые находятся вне рамок моей компетенции», –
сказал Иванов после встречи со своим украин�
ским коллегой Анатолием Гриценко.

По словам Иванова, вопрос вступать или не
вступать в какую�либо организацию – это суве�
ренное право государства, и если Украина решит
вступить в НАТО, то это ее право. «Это такое же
право, как и право государства выбирать своего
партнера в военной и военно�технической обла�
сти. Правда, здесь не все определяется только по�
литикой, а также – экономикой и некоторыми
другими вопросами», – сказал российский вице�
премьер. РИА «Новости», 29.11.2005г.

– Вице�премьер – министр обороны РФ Сер�
гей Иванов не исключил, что в случае вступления
Украины в НАТО сотрудничество между Москвой
и Киевом в военно�технической области будет
свернуто. «В принципе, это возможно», – заявил
он в Москве после переговоров со своим украин�
ским коллегой Анатолием Гриценко. «Вступать
или не вступать в тот или иной блок является суве�
ренным правом каждого государства, но также су�
веренным правом каждого государства является
право выбора партнеров в вопросах военно� тех�
нического сотрудничества», – заявил С.Иванов.

Он подчеркнул, что «не все определяется толь�
ко политикой – в вопросах сотрудничества при�
сутствует экономический и другие факторы». Ви�
це�премьер подчеркнул, что затронул только «од�
но из последствий» (вступления Украины в НА�
ТО�АВН), поскольку «могут быть и другие, в т.ч.
касающиеся границы».

Ранее несколько авторитетных российских во�
енных экспертов заявили, что Россия не нуждает�
ся в военной продукции и технологиях украинско�
го производства. «По абсолютному большинству
военных технологий Россия самостоятельна. Она
может обойтись без помощи других стран», – зая�
вил член комитета Госдумы по обороне генерал�
майор Николай Безбородов.

Со своей стороны, бывший главком ВВС РФ
генерал армии Анатолий Корнуков высказал
агентству мнение, что российский оборонно�про�
мышленный комплекс (ОПК) в случае разрыва
кооперационных связей с Украиной способен
восполнить всю номенклатуру продукции для
нужд национальных вооруженных сил. «Я думаю,
что по линии авиации и ПВО мы без Украины
сможем обойтись, это однозначно», – сказал
А.Корнуков. Он отметил, что сложности могут
возникнуть с вышками радиолокационных стан�
ций для зенитных ракетных систем С�300. «Но, ду�
маю, если будет заказ, то и наши заводы их спо�
собны отлить», – отметил А.Корнуков.

Отвечая на вопрос о поставках запчастей для
сделанных на Украине самолетов семейства «Ан»,
которыми оснащена военно�транспортная авиа�
ция РФ, он заявил, что «и здесь Россия могла бы
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обойтись без Украины, задействовав,мощности
воронежских и омских авиастроителей».

А.Корнуков также сказал, что будут проблемы с
производством двигателей для вертолетов семей�
ства «Ми» армейской авиации ВВС России, двига�
тели для которых делают в Запорожье, но «рыбин�
ским моторостроителям по силам освоить выпуск
этой продукции, если будет соответствующая до�
кументация». «Документацию, конечно, придется
покупать», – добавил А.Корнуков. Интерфакс,
29.11.2005г.

– Вице�премьер – министр обороны РФ Сер�
гей Иванов и глава украинского военного ведом�
ства Анатолий Гриценко по итогам переговоров в
Москве подписали межправительственное согла�
шение о сотрудничестве в области безопасности
полетов гражданских судов и план сотрудничества
между министерствами обороны двух стран на
2006г. С.Иванов после подписания документов за�
явил, что в ходе прошедших переговоров рассмо�
трены вопросы двустороннего военного и военно�
технического сотрудничества.

Он сообщил, что в рамках подкомиссии по во�
енной безопасности, которую приняли решение
учредить главы государств, будут созданы два ко�
митета – по военному и военно�техническому со�
трудничеству. «Мы определились с конкретными
людьми, которые будут возглавлять эти подкоми�
теты», – сказал С.Иванов.

Он сообщил, что в рамках военного сотрудни�
чества будет осуществляться обмен опытом между
министерствами обороны России и Украины. В
вопросах укомплектования контрактниками
воинских частей. Подписанным планом,предус�
матривается посещение представителями минобо�
роны Украины российских подразделений, пол�
ностью укомплектованных контрактниками», –
сказал С.Иванов.

По его словам, в ходе переговоров обсуждены
также вопросы утилизации боеприпасов, воору�
жений и военной техники. «В дек. в Киев отпра�
вятся российские военные специалисты, зани�
мающиеся этими вопросами», – сказал С.Иванов.
Интерфакс, 29.11.2005г.

– Украина заявила о готовности расплачивать�
ся за дополнительные объемы российского газа
вооружением, сообщив, что переговоры по этому
вопросу уже ведутся. Российский «Газпром» (РТС:
GAZP) в тот же день подтвердил намерение перей�
ти с Украиной на расчеты по мировым ценам и в
денежной форме. Киев говорит, что поставки ору�
жия могут составить 1�1,5 млрд.долл. Украина го�
това поставить России товары военного назначе�
ния на 1 млрд.долл., и последние три месяца ми�
нистерства обороны Украины и России, «Нефте�
газ Украины» и «Газпром» уже ведут переговоры о
реализации нового проекта о зачете украинского
вооружения и техники за российский газ, заявил
глава Национальной акционерной компании
«Нефтегаз Украины» Алексей Ивченко.

«Это абсолютно новый проект, он никак не
связан с сегодняшним балансом газа. Сегодняш�
ний баланс газа мы получали и получаем», – ска�
зал А.Ивченко. По данным А.Ивченко, сейчас
идет согласование номенклатуры украинских то�
варов военного назначения. «Мы набираем пакет
от российского минобороны, будем проводить ре�
ализацию этого вооружения и техники министер�
ству обороны России – и за это будем получать

газ», – пояснил глава «Нефтегаза Украины». По
его словам, данный проект будет реализовываться
с 2006г. и его стоимость составит 1�1,5 млрд.долл.

Официальный представитель «Газпрома» Сер�
гей Куприянов в ответ на высказывания А.Ивчен�
ко заявил Агентству газовой информации (АГИ):
«Нам казалось, что времена бартерных расчетов и
в России, и на Украине прошли. Мы занимаемся
газом, а не оружием и за поставки газа нам нужны
деньги. И если у Украины хорошее вооружение,
нужно найти покупателя и продать его, а за газ
расплачиваться деньгами, как это принято во всем
мире».

Премьер�министр РФ Михаил Фрадков в Мос�
кве заявил, что в расчетах за поставки российско�
го газа на Украину и его транзит в страны Европы
необходимо перейти на рыночные, мировые цены.
«Необходимо уйти (в отношениях с Украиной при
расчетах за газ) от серых, непонятных бартерных
расчетов, – сказал М.Фрадков. – Нужно перейти
на цивилизованные расчеты, на мировые цены».
«Сейчас мы занимаемся тем, чтобы подготовить
документы на межправительственном уровне и на
уровне «Газпрома» и «Нафтогаза Украины», – ска�
зал глава правительства.

Первый вице�премьер Украины Станислав
Сташевский высказал мнение, что ужена уровне
глав правительств и государств будет принято ре�
шение по вопросу о переходе с бартерных на де�
нежные расчеты за газ, а также о повышении цены
поставляемого Украине газа. Он отметил, что ны�
нешнее двустороннее соглашение заключено до
2009г. и не может быть изменено в одностороннем
порядке. «Оно действует и работает», – добавил
украинский первый вице�премьер. «Я не ставил
бы вопрос – пойдет или не пойдет (Украина на
условия России). Этот вопрос надо рассматривать
путем переговоров, чтобы прийти к консенсусу»,
– подчеркнул С.Сташевский.

По его мнению, переход на денежные расчеты в
дальнейшем действительно снимет вопросы, ко�
торые возникают при бартерных расчетах и сдела�
ет позицию Украины независимой. С.Сташевский
заявил, что такой переход должен быть осущест�
влен со временем, а сейчас речь в первую очередь
идет о цене транзита российского газа по украин�
ской территории в Европу и его поставках Украи�
не.

Министр топлива и энергетики Украины Иван
Плачков приводил данные, согласно которым ре�
сурсы природного газа в Украине на 2005г. соста�
вляют 99,7 млрд.куб.м., в т.ч. 20,4 млрд.куб.м. соб�
ственной добычи, 24,5 млрд.куб.м. газа, получен�
ного от ОАО «Газпром» за услуги по транзиту рос�
сийского газа по территории Украины, и 37,3
млрд.куб.м. газа, импортируемого из республик
Центральной Азии.

Россия не нуждается в военной продукции и
технологиях украинского производства, но отка�
зываться от таких предложений Киева сходу не
следует, заявил член комитета Госдумы по оборо�
не генерал�майор Николай Безбородов. «По абсо�
лютному большинству военных технологий Рос�
сия самостоятельна. Она может обойтись без по�
мощи других стран», – сказал Н.Безбородов.

Он отметил: «На Украине есть некоторые воен�
ные технологии и военное производство, которые
могут быть интересны российскому оборонно�
промышленному комплексу».отметил генерал,
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речь идет об авиа�и ракетостроении. Источник в
российском ОПК, просивший не называть его
имени, заявил , что расчеты за поставленный Ук�
раине российский газ вполне могли бы быть осу�
ществлены поставками различного военного иму�
щества для минобороны России, а также комплек�
тующих для производимой на российских оборон�
ных предприятиях продукции военного назначе�
ния.

«Украине есть, что предложить России взамен
за поставленный газ – это и ракетные технологии,
и новые транспортные и гражданские самолеты, и
современные авиационные двигатели, различные
комплектующие для судостроения», – сказал ис�
точник. Отметив, что хотя многие кооперацион�
ные связи действительно в последние годы были
прерваны, источник добавил, что, тем не менее, до
сих пор есть много продукции, эксплуатация ко�
торой без кооперации с украинским ОПК пробле�
матична.

«Мы об этом редко вспоминаем, но многие
стратегические ракетные комплексы, которые на�
ходятся на вооружении, были произведены на Ук�
раине. Абсолютное большинство эксплуатирую�
щихся в России вертолетов также оснащены дви�
гателями украинского производства, выпущенны�
ми на предприятии «Мотор�Сич» в Запорожье», –
сказал собеседник. Отвечая на вопрос, может ли
Россия обойтись без украинских ракет, двигате�
лей, другой оборонной продукции, он сказал:
«Россия, безусловно, сможет обойтись без кооп�
ерации не только с украинскими, но и с белорус�
скими, узбекскими предприятиями ВПК, но от
этого никто не выиграет, а потеряют все».

Он также подчеркнул, что «на самом высоком
уровне постоянно декларируется тезис о необхо�
димости укреплять и развивать кооперационные
связи в рамках СНГ, в организации Договора об
эффективной безопасности, но на практике зача�
стую делается все для того, чтобы эти связи замо�
розить».

Собеседник назвал нерациональным и недаль�
новидным переход на расчеты с Украиной и дру�
гими странами только «живой» валютой. «Во всем
мире при расчетах за поставленную продукцию, в
т.ч. военного назначения, применяются гибкие
формы оплаты – бартер, предоставление льготных
кредитов и т.д. Мы же опять хотим идти своим пу�
тем, требуя от своих вчерашних соотечественни�
ков деньги и только деньги», – заявил источник.

Со своей стороны, бывший заместитель глав�
кома Ракетных войск стратегического назначения
(РВСН) по вооружению, генерал�полковник в от�
ставке Александр Ряжских считает, что общая сто�
имость продукции и услуг украинских ракетостро�
ительных предприятий, потребность в которых
есть в РВСН России, может составить до 350
млн.долл. «Не надо забывать, что наши тяжелые
ракеты РС�20, которые не случайно на Западе на�
зывают «Сатана», разрабатывались и делались на
Украине. При продлении сроков службы этих ра�
кет на 10�15 лет, что было бы выгодно России, не
обойтись без участия днепропетровских КБ «Юж�
ное» и завода «Южмаш», – сказал А.Ряжских.

По его словам, КБ «Южное» и завод «Южмаш»
осуществляют гарантийный авторский надзор и
анализ технического состояния российских ракет
РС�20 и участвуют в работах по продлению их сро�
ков службы. На оплату этих работ выделяются

средства специальной статьей российского воен�
ного бюджета.

По словам А.Ряжских, на Украине до сих пор
сохранились предприятия, которые во времена
СССР были монополистами в производстве спе�
циальной техники и приборов, необходимых для
РВСН. «Ряд харьковских предприятий, киевский
завод «Арсенал» и другие, делают бортовые прибо�
ры для ракет. Для продления сроков службы ракет
поставки продукции этого рода наверняка бы при�
годились», – сказал А.Ряжских.

В составе РВСН России насчитывается 520
межконтинентальных баллистических ракет. Из
них только40 (ракеты «Тополь�М») построены ис�
ключительно российской ракетостроительной ко�
операцией. В составе РВСН 100 тяжелых ракет
РС�20, способных нести до 10 боевых блоков. Ра�
кеты «Тополь�М» имеют моноблочную головную
часть. Интерфакс, 28.11.2005г.

– Правительство Украины и НАТО в Брюсселе
подписали соглашение об уничтожении 1 тыс. пере�
носных зенитно�ракетных комплексов, 400 тыс. ед.
легкового вооружения и 15 тыс.т. устаревших бое�
припасов. Как сообщили в пресс�службе Минобо�
роны Украины, стоимость трехлетней программы
составляет 8 млн. евро, три из которых уже внесены
в бюджет программы. РИА «Новости», 23.11.2005г.

– В Брюсселе начнется двухдневное заседание
Совместной рабочей группы Украина�НАТО вы�
сокого уровня по вопросам вооружений. Как со�
общили в пресс�службе министерства обороны
Украины, на встрече планируется подписать со�
глашение об утилизации на Украине излишних за�
пасов легкого вооружения, стрелкового оружия,
переносных зенитно�ракетных комплексов
(ПЗРК) и боеприпасов.

Стороны на переговорах представляют замми�
нистра обороны Украины Владимир Терещенко и
заместитель помощника генсека НАТО – дирек�
тор департамента по вопросам планирования,
программ и политики в сфере вооружений Марио
Бартолли.

Украинское правительство одобрило проект
соглашения с НАТО об утилизации вооружений.
Кабинет министров Украины уполномочил Тере�
щенко подписать документ с оговоркой, что все
оборудование, необходимое для утилизации, будет
предоставлено в рамках договора в качестве гума�
нитарной помощи.

В фев. 2005г. Североатлантический альянс
объявил, что по инициативе США начинает в Ук�
раине проект по уничтожению излишков боепри�
пасов, легкого вооружения, стрелкового оружия и
ПЗРК. В рамках проекта, рассчитанного на 12 лет,
планируется, в частности, уничтожить 1,5 млн. ед.
стрелкового оружия, а также 133 тыс.т. боеприпа�
сов. РИА «Новости», 22.11.2005г.

– Правительство Украины одобрило проект со�
глашения с НАТО об утилизации переносных зе�
нитно�ракетных комплексов (ПЗРК), легкого во�
оружения, стрелкового оружия и обычных бое�
припасов. Соответствующее постановление каби�
нета министров Украины от 17 нояб. было опубли�
ковано на сайте украинского парламента.

Правительство Украины уполномочило подпи�
сать соглашение замминистр обороны Владимира
Терещенко с оговоркой, что все оборудование,
необходимое для утилизации будут предоставлены
в рамках договора как гуманитарная помощь.
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В фев. Североатлантический альянс объявил,
что по инициативе США начинает на Украине
проект по уничтожению лишних запасов боепри�
пасов, стрелковых и легких вооружений, а также
ПЗРК. В рамках проекта, рассчитанного на 12 лет,
планируется уничтожить 1,5 млн. ед. стрелкового
и легкого вооружения, а также 133 тыс.т. боепри�
пасов. РИА «Новости», 18.11.2005г.

– МВД Украины возбудило уголовное дело по
неуплате налогов при создании благотворительно�
го фонда бывшего президента Леонида Кучмы
«Украина». Об этом сообщила пресс�служба ми�
нистерства, отметив, что речь идет о 20 млн. гри�
вен (4 млн.долл.). В апр. МВД начало проверять
законность передачи фонду «Украина» здания на
улице Шелковичной в Киеве, но пока не объявило
о результатах проверки. До этого правоохранители
выясняли обстоятельства перечисления футболь�
ным клубом «Динамо» 6 млн. гривен (1,2
млн.долл.) на счет фонда. МВД также не сообщи�
ло о результатах. ИА «Росбалт», 13.11.2005г.

– Украине необходимо возобновлять систем�
ность в работе с Россией. Об этом, заявил во время
«круглого стола» «Оборонно�промышленная ко�
операция Украины и России: поиск модели в но�
вых условиях» лидер Республиканской партии Ук�
раины Юрий Бойко. «Украина традиционно всег�
да была серьезно связана с Россией, но наши стра�
ны утратили эффективные наработки. Существо�
вавшие ранние подкомиссии по военной технике
работали достаточно плодотворно, а былая си�
стемность работы с Россией отсутствует», – отме�
тил Бойко. По его мнению, следует привлекать
инвестиции, кредитные ресурсы, наращивать со�
трудничество в таких сферах, как производство
высокоточных систем наведения и оперативно�
тактических комплексов. Все это позволит России
и Украине «сделать настоящий прорыв на миро�
вом рынке».

Бойко также отметил, что военно�промышлен�
ный комплекс Украины может пострадать от воз�
можного вступления страны в НАТО. В качестве
примера такого неудачного сотрудничества он
привел опыт Чехии и Польши – стран с достаточ�
но развитыми оборонными комплексами, чьи
ВПК не смогли интегрироваться в систему НАТО.
В результате они практически потеряли собствен�
ную оборонную промышленность.

В идеале, по мнению Бойко, Украине следует
ставить вопрос о развитии собственной стратегии
и собственной системы инвестирования в произ�
водство, чтобы завоевывать рынок и в то же время
обеспечить свою безопасность. Лидер республи�
канцев убежден, что нужно проводить политику
разумного государственного эгоизма и развивать
производство высокоточного и оперативно�такти�
ческого оружия, которое приходит на смену ядер�
ному. «Военный бизнес – это такой же бизнес, как
и любой другой. Один из основных законов, по
которым развивается бизнес, это наличие либо
внутреннего, либо внешнего инвестора, или же
надежной системы кооперации, которая заменяет
внешнее инвестирование и обеспечивает гаранти�
рованный сбыт», – подчеркнул Бойко.

Сам он выступает за то, чтобы привлекать вну�
треннего инвестора. «Девяносто процентов роста
во всех видах промышленности Украины проис�
ходит за счет привлечения внутреннего инвесто�
ра», – отметил лидер РПУ. По его словам, бюджет

минобороны в 2,5 млрд.долл. в год слишком мал и
не может обеспечить развитие собственной стра�
тегии и собственной системы инвестирования в
производство. ИА «Росбалт», 9.11.2005г.

– Верховная рада Украины отказалась ратифи�
цировать меморандум о взаимопонимании отно�
сительно использования стратегической транс�
портной авиации Украины в операциях и учениях
НАТО. с проектом закона по ратификации этого
документа выступил министр обороны Анатолий
Гриценко. Меморандум был подписан в июне
2004г. в Варшаве между кабинетом министров Ук�
раины и верховным главнокомандующим объеди�
ненными вооруженными силами НАТО в Европе.
В нем предлагалось использовать военно�транс�
портную авиацию Украины в операциях и учениях
альянса в мирное время, а также при разрешении
конфликтов. Депутаты от оппозиции обратили
внимание на тот факт, что во время проведения
членами НАТО операции в Ираке над Украиной
бесплатно пролетело более 6 тыс. самолетов. ИА
«Росбалт», 2.11.2005г.

– Украина планирует вывести своих миротвор�
цев из Ирака в период с 20 по 30 дек. Об этом сооб�
щила пресс�служба минобороны Украины со ссы�
лкой на заявление минобороны Анатолия Грицен�
ко. «Мы будем выполнять свои задания до завер�
шения избирательной кампании в Ираке, которая
должна завершиться 15 дек. А уже с 20 по 30 дек.,
согласно плану, состоится вывод украинских ми�
ротворцев. Вопросы материального обеспечения,
прикрытия, передачи под контроль зоны ответ�
ственности украинского контингента уже оговоре�
ны и согласованы с США», – отмечает министр.

Украина направила своих миротворцев в Ирак
28 авг. 2003г. Ее военнослужащие дислоцированы
в провинции Васит в зоне польского командова�
ния. Украина уже провела два этапа вывода своих
миротворцев, в ходе которых на родину вернулось
667 военнослужащих. ИА «Росбалт», 24.10.2005г.

– Минобороны Украины Анатолий Гриценко и
министр обороны Болгарии Веселин Близнаков
выразили готовность подписать соглашение о во�
енном и военно�техническом сотрудничестве
между двумя странами. Об этом сообщили в
пресс�службе Минобороны Украины. Поскольку
вооружение болгарской армии на 100% советского
производства, то оно может ремонтироваться, в
т.ч. с адаптацией под стандарты НАТО, на пред�
приятиях оборонно�промышленного комплекса
Украины, отмечает пресс�служба. ИА «Росбалт»,
24.10.2005г.

– Главы оборонных ведомств Украины и Литвы
Анатолий Гриценко и Гедиминас Киркилас во
время встречи в Вильнюсе подписали план двусто�
роннего сотрудничества на 2006г., сообщили в
пресс�службе минобороны Украины. Собеседник
агентства отметил, что этим документом предус�
матривается обмен военными делегациями, об�
учение украинских офицеров в Литовской воен�
ной академии, участие в совместных военных уче�
ниях «Кленовая арка» и контакты рабочих групп,
которые занимаются созданием совместного укра�
инско�польско�литовского подразделения «Укр�
ПолЛитбат». В пресс�службе отметили, что А.Гри�
ценко проинформировал своего литовского кол�
легу о ходу реформ в Вооруженных силах Украи�
ны, процессах, которые происходят в войсках в
рамках подготовки к вступлению в НАТО.
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Также поднимался вопрос об участии украин�
ских военных в миротворческих миссиях. А.Гри�
ценко рассказал о плане вывода украинских войск
из Ирака, проинформировал собеседника о ре�
зультатах участия украинской составной Много�
национальных сил в Косово, о выполнении укра�
инскими миротворцами миссии ООН в Ливане и
Либерии. Глава украинского оборонного ведом�
ства отметил, что за прошедшие годы при участии
в миссиях под эгидой ООН, НАТО, ОБСЕ миро�
творческий опыт приобрели 28 тыс. украинских
военнослужащих, то есть личный состав двух ди�
визий. В рамках встречи А.Гриценко и Г.Киркилас
обсудили вопросы региональной безопасности и
возможного участия в операции в Афганистане.
Министр обороны Украины заявил, что Украина
готова предоставить военно�транспортные само�
леты для переброски войск в Афганистан. Интер�
факс, 24.10.2005г.

– Министры обороны Украины и Болгарии в
ходе проведенной в Вильнюсе рабочей встречи до�
говорились подготовить и подписать соглашения
о военном и военно�техническом сотрудничестве
между двумя странами, сообщили в пресс�службе
украинского военного ведомства. «Министры
обороны Украины и Болгарии Анатолий Грицен�
ко и Веселин Близнаков в ходе переговоров проа�
нализировали уровень двустороннего военного и
военно�технического сотрудничества и высказа�
лись за его расширение», – сказал собеседник
агентства.

Он отметил, что в ходе встречи А.Гриценко го�
ворил о том, что вооружение болгарской армии
почти на 100% советского производства, в силу
этого оно может успешно ремонтироваться, в т.ч. с
адаптацией под стандарты НАТО, на предприя�
тиях оборонно�промышленного комплекса Укра�
ины. Для придания нового импульса сотрудниче�
ству министры обороны договорились подгото�
вить и подписать Соглашение о сотрудничестве в
военной сфере и Соглашение о военно�техниче�
ском сотрудничестве между Украиной и Болгари�
ей. В свою очередь болгарская сторона высказала
готовность поделиться опытом в продвижении к
НАТО и ЕС и предоставить помощь в разработке
проекта Плана действий относительно членства в
НАТО. Интерфакс, 24.10.2005г.

– В Таллине подписан протокол о сотрудниче�
стве МВД Эстонии и Украины на ближайшие 2г.
Протокол подписали министр внутренних дел Эс�
тонии Калле Лаанет и его украинский коллега
Юрий Луценко, посетивший Таллин с визитом.
Как сообщили в пресс�службе МВД Эстонии, ос�
новные темы протокола – борьба с организован�
ной преступностью и терроризмом, кражи транс�
портной техники, отмывание денег, наркоторго�
вля и нелегальная иммиграция. Протокол базиру�
ется на соглашении о сотрудничестве между ми�
нистерствами внутренних дел Эстонии и Украи�
ны, заключенном в 1992г. В ходе визита глава
МИД Украины встретился с гендиректтором де�
партамента полиции Эстонии Райво Аэгом, руко�
водством охранной и криминальной полиции и
членами правовой комиссии парламента. ИА
«Росбалт», 19.10.2005г.

– Программу сотрудничества на 2006г. подпи�
сали военные ведомства Украины и Франции. Как
сообщает пресс�служба украинского министер�
ства обороны, документ подписан в ходе визита

представителей Вооруженных сил Украины во
Францию, который проходил 13�14 окт. в рамках
Х заседания совместной украинско�французской
комиссии по вопросам военного сотрудничества.

По словам главы украинской делегации пол�
ковника Юрия Cамойленко, работа комиссии
проходила в доброжелательной и конструктивной
атмосфере. Благодаря пониманию сторон о
необходимости дальнейшего развития двусторон�
него сотрудничества между военными Украины и
Франции на переговорах удалось достичь догово�
ренности о более широком спектре взаимоотно�
шений и инициатив. Программа сотрудничества
предусматривает проведение активного диалога
между штабами вооруженных сил Украины и
Франции, обмен опытом в сфере организации и
проведения боевой, профессиональной, языковой
подготовки. Французская сторона также согласи�
лась предоставить помощь Украине в утилизации
боеприпасов и передать опыт в разминировании
разнообразных взрывоопасных предметов. Интер�
факс, 15.10.2005г.

– Грузинская сторона проявляет интерес к но�
вому украинско�российскому реактивному регио�
нальному самолету нового поколения Ан�148. В
пресс�службе АНТК им. Антонова, заинтересо�
ванность в поставках Ан�148 в Грузию была озву�
чена в ходе посещения АНТК им. Антонова гру�
зинской делегацией во главе с секретарем Совета
Национальной обороны Грузии Гелой Бежуашви�
ли. По итогам ознакомления с проектом Ан�148
грузинская сторона выразила уверенность в том,
что этот самолет может эффективно эксплуатиро�
ваться в условиях Грузии и подтвердила заинтере�
сованность в его приобретении.

В июне 2005г. в ходе международного инвести�
ционного форума в Киеве президент Грузии Ми�
хаил Саакашвили ознакомился с возможностями
украинского авиапрома. Новый региональный
Ан�148 создается Украиной и РФ при широком
участии партнеров из США, Германии и Фран�
ции. На сегодняшний день на мощностях АНТК
им. Антонова (Киев) уже собраны и переданы на
летные испытания три опытных экземпляра Ан�
148. Завершение сертификационных испытаний
Ан�148 и получение сертификата типа запланиро�
вано на I кв. 2006г. На мощностях Киевского авиа�
завода «Авиант» и ОАО «Воронежское самолето�
строительное общество» (ВАСО, РФ ) начато
строительство первых серийных Ан�148. Уже в на�
чале следующего года параллельно со строитель�
ством планируется начать поставки самолета на
рынок. По данным обеспечивающей продвижение
самолета на рынок финансово� лизинговой ком�
пании «Илюшин Финанс Ко» (РФ), прогнозный
объем твердых заказов на Ан�148 до конца 2005г.
оценивается в 1,5 млрд.долл.

Среди крупнейших заказчиков – российские
«Красноярские авиалинии», «Пулково». Ан�148
также принимает участие в тендере «Аэрофлота»
на новый региональный самолет, и как отмечают
специалисты, на сегодняшний день новый Ан�148
– единственный региональный реактивный само�
лет, способный уже в ближайшее время выйти на
линии. Согласно экспертным оценкам, Ан�148 на
25�30% превосходит по экономичности в эксплуа�
тации в сравнении с эксплуатируемыми самолета�
ми аналогичного класса. Ориентировочная ем�
кость мирового рынка самолета данного класса на
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период до 2013г. 500 шт., СНГ – 170 шт. Ориенти�
ровочная стоимость самолета – 16,2�18 млн.долл.
в зависимости от комплектации. Новый Ан�148
будет соответствовать нормам летной годности
стран СНГ и Евросоюза. Интерфакс, 14.10.2005г.

– Масштабы травматизма на дорогах Украины
самые высокие среди большинства стран. Об этом
заявил министр транспорта и связи Виктор Бон�
дарь во время «дня правительства» в Верховной
Раде. По данным министра, за последние восемь
месяцев в 30 тыс. ДТП погибло 4,5 тыс. и травми�
ровано 37 тыс.чел. На Украине один самых боль�
ших показателей уровня риска смертности в ДТП,
он в 7�8 раз превышает показатель таких стран,
как Австрия, Германия, Португалия и Швеция.

Бондарь сообщил, что высокая аварийность на
дорогах связана с целым комплексом причин, сре�
ди которых «не обусловленная ответственность
государственных органов за последствия управле�
ния безопасностью дорожного движения и нес�
овершенный контроль за выполнением Правил
дорожного движения». Министерство транспорта
инициирует передачу функций технического ос�
мотра транспортных средств от ГАИ легализиро�
ванным станциям технического осмотра. считает
министр, «можно будет хоть как�то разгрузить
ГАИ».

Министр МВД Юрий Луценко заявил в парла�
менте, что на автодорогах Украины будут частично
восстановлены бывшие посты Госавтоинспекции.
Глава МВД отметил, что он начинает «переосмы�
сливать эту ситуацию». Ранее он выступал за лик�
видацию всех постов ГАИ на автодорогах. Луцен�
ко указал, что будут восстановлены ключевые ста�
ционарные пункты, где будут работать сотрудники
новообразованной дорожной милиции. Эти пунк�
ты будут использоваться исключительно «для опе�
раций перехвата или проверки угона», не будут ис�
пользоваться для массовой остановки автомоби�
листов за превышение скорости. Ключевые пунк�
ты ГАИ будут восстановлены, сказал Юрий Лу�
ценко, а те, которые не нужны, будут переданы в
аренду или проданы.

19 июля президент Виктор Ющенко подписал
указ о ликвидации Государственной автомобиль�
ной инспекции МВД и реорганизации ее в Госу�
дарственную службу безопасности дорожного
движения (дорожную милицию) и патрульную
службу. Согласно указу, правительство должно
осуществить все меры по ликвидации ГАИ в тече�
ние трех месяцев. Поводом к ликвидации ГАИ
стало недовольство Виктором Ющенко ее работой
и коррумпированностью. ИА «Росбалт»,
11.10.2005г.

– Срок вывода российского Черноморского
флота из Севастополя определен договором –
2017г. об этом напомнил в Москве секретарь Сов�
беза Украины Анатолий Кинах. «Украина будет
выполнять положение договора о Черноморском
флоте однозначно», – отметил Анатолий Кинах.
По его словам, в ходе двусторонних переговоров в
Москве достигнута договоренность по системе
мониторинга базирования ЧФ РФ, других вопро�
сов флота – аренды, экологические проблемы, пе�
редача социальных объектов. «Мы договорились,
что создадим экспертную группу, которая будет
проводить мониторинг и контроль Черноморско�
го флота, чтобы были адекватные оценки и прини�
мались решения, которые бы способствовали вы�

полнению положений договора», – подчеркнул
секретарь СНБОУ.

В Москве Анатолий Кинах встречался с прези�
дентом РФ Владимиром Путиным, с которым они
обсудили широкий круг вопросов, в т.ч. обговори�
ли сроки визита российского президента на Укра�
ину. Дата будет определена позднее. ИА «Рос�
балт», 10.10.2005г.

– Из�за критического состояния Военно�
морских сил Украины не исключено, что боевые
корабли могут в любой момент пойти ко дну пря�
мо у своих причалов. С таким предупреждением
обратились к президенту Украины Виктору
Ющенко ветераны флота: адмирал в отставке
Ежель, контр�адмирал запаса Кузьмин, контр�
адмирал запаса Колпаков и другие морские офи�
церы.

«За последние годы Военно�морские силы Ук�
раины практически полностью утратили боевую
готовность: ни один боевой корабль не в состоя�
нии не только защищать морские интересы госу�
дарства, а и просто выйти в море. При этом Укра�
ина готовит к продаже коммерческим структурам
фрегат «Севастополь», а в фев. текущего года фре�
гат «Днепропетровск» позорно затопили в Черном
море», – напоминают ветераны. По их мнению,
все это привело к ухудшению морально�психоло�
гической атмосферы на украинском флоте, и офи�
церы «с болью в сердце» пишут рапорты на уволь�
нение. ИА «Росбалт», 9.10.2005г.

– Кабинет министров Украины разрешил ряду
предприятий поставлять продукцию военного
назначения в Беларусь. Об этом сообщили в
пресс�службе кабмина. Экспортировать военную
продукцию разрешено предприятиям: ОАО «Завод
«Фиолент» (Симферополь), ОАО «Научно�техни�
ческий комплекс «Электронприбор», (Киев), ЗАО
«Корпорация ФЕД» (Харьков), госпредприятие
«Новатор» (Хмельницкий), предприятие «Феодо�
сийский оптический завод». О какой конкретно
военной продукции идет речь, не сообщается. ИА
«Росбалт», 4.10.2005г.

Фиджи
– В государстве Фиджи совершившие государ�

ственный переворот военные ввели режим чрез�
вычайного положения, сообщило со ссылкой на
заявление министерства информации страны. В
рамках введенного режима ЧП по указанию воз�
главившего переворот командующего вооружен�
ными силами Фиджи Фрэнка Байнимарама в сто�
лице страны г.Сува и прилегающих к нему райо�
нах развернуты контрольно�пропускные пункты,
начата мобилизация резервистов. В расположен�
ном в южной части Тихого океана государстве Фи�
джи, известном своими экзотическими курорта�
ми, военные захватили власть и распустили парла�
мент.

Командующий вооруженными силами Фрэнк
Байнимарама заявил журналистам: «Обстоятель�
ства вынудили нас взять власть в свои руки». Пут�
чисты, совершившие 4 за последние 20 лет воен�
ный переворот на островах Фиджи, назначили
временного премьер�министра вместо смещенно�
го Лайсении Нгарасе (Laisenia Qarase). Новым гла�
вой администрации стал Джон Сенилагакали –
президент медицинского совета страны и дирек�
тор одного из военных госпиталей. РИА «Ново�
сти», 6.12.2006г.
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Филиппины
– ВМС Филиппин и Малайзии 19 апр. завер�

шили совместные военные учения. Командующие
сторон заявили, что учения благоприятствуют
сдерживанию терактов на границе двух стран и
транснациональной преступности. Как сообщил
представитель ВМС Филиппин, в 10�дневных уче�
ниях приняли участие 300 военнослужащих ВМС
Филиппин и Малайзии. С филиппинской сторо�
ны были задействованы также три корабля, два са�
молета и морские спецназовцы, с малайзийской –
три сторожевых корабля. Во время учений отраба�
тывались сценарии противостояния внезапному
нападению, стрельбы с моря, блокады на море и
поддержания связи. Маневры проходили в запад�
ной акватории острова Лусон, на море Сулу и
вблизи Себу.

Командующий ВМС Филиппин Р. Калунса от�
метил, что более продолжительные, чем в про�
шлые годы, совместные учения не только способ�
ствуют укреплению двусторонних отношений и
военного сотрудничества между Филиппинами и
Малайзией, но и благоприятствует сдерживанию
транснациональной деятельности террористов и
содействует мирному процессу на острове Минда�
нао на юге Филиппин.

Совместные учения ВМС Филиппин и Малай�
зии проводятся с 1997г. ежегодно по принципу ро�
тации. Цель – укрепление координации действий
ВМС двух стран во имя содействия региональному
сотрудничеству в сфере безопасности. Синьхуа,
20.4.2007г.

– Нижняя палата представителей филиппин�
ского парламента на специальной сессии боль�
шинством голосов утвердила направленный на
противодействие терроризму Закон о безопасно�
сти (Human Security Act). Закон впервые в филип�
пинской юриспруденции дает определение терро�
ристического акта как преступного деяния, «сею�
щего широкие и чрезвычайные страх и панику
среди населения».

Согласно закону, признание виновным в со�
вершении теракта влечет за собой тюремное за�
ключение на срок до 40 лет. Закон предоставляет
властям право доступа к счетам подозреваемых в
террористической деятельности и подтверждает
право сил безопасности задерживать их на срок до
трех суток без предъявления обвинения, однако
предусматривает финансовую компенсацию за
ошибочное задержание. Две недели назад законо�
проект был принят верхней палатой – Сенатом,
сообщает в среду газета «Манила таймс». Для всту�
пления в силу ему остается быть подписанным
главой государства, оппозиция уже заявила о на�
мерении продолжать борьбу против нового зако�
на.

Как только президент Филиппин Глория Ма�
капагал Арройо поставит свою подпись, «мы обра�
тимся в Верховный суд», заявил генеральный се�
кретарь Нового националистического союза
(«Байан» – Bayan) Ренато Рейес (Renato Reyes). По
мнению левой оппозиции, закон слишком «широ�
ко и неопределенно» трактует понятие террориз�
ма, вследствие чего он может быть использован
против «законных форм несогласия». По мнению
главы вооруженных сил Филиппин генерала Эр�
могенеса Эсперона (Hermogenes Esperon), новый
закон намного более мягок, чем в других странах,

однако является «превосходным началом». РИА
«Новости», 21.2.2007г.

– Правительство Филиппин приняло четырех�
ступенчатую шкалу оценки вероятности терактов
в различных частях страны, подобную предупреж�
дениям о возможных стихийных бедствиях. «Тер�
роризм останется с нами еще долго», – пессими�
стически признал заявивший о нововведении со�
ветник президента по национальной безопасности
Норберто Гонсалес (Norberto Gonzales). Начиная с
этого месяца, официальная Манила будет оцени�
вать ситуацию в области безопасности в нацио�
нальном масштабе и отдельных регионах ежеме�
сячно, добавил он. В соответствии с новой шкалой
угроза терактов на юге Филиппинского архипела�
га оценивается в сент. как «высокая», тогда как в
столице – как «умеренная». Двумя крайними «де�
лениями» шкалы являются «низкий» и «чрезвы�
чайный» уровни.

Как отмечалось в недавнем докладе американ�
ского Национального центра противодействия
террору (НЦПТ), на Филиппинах действует боль�
шее число террористических организаций, чем в
любой из стран Юго�Восточной Азии (ЮВА). По
данным центра, на протяжении первых пяти меся�
цев пред.г. действующие в «стране семи тыс. ос�
тровов» 10 террористических организаций и групп
совершили не менее 25 нападений на представите�
лей властей и гражданских лиц. Между тем, во
всем регионе ЮВА и Океании насчитывается 36
прибегающих к террору группировок.

К числу действующих на Филиппинах экстре�
мистских организаций относятся исламистские и
тесно связанные с «Аль�Каидой» региональная
террористическая организация «Джемаа исла�
мия» и собственно филиппинская «Абу�Сайяф».
В «стране семи тыс. островов» зафиксирована ак�
тивность маоистской Новой народной армии,
Бригады Абдураджака Джанджалани, Бригады
Алекса Бончайо, Революционной группы «Сво�
бодный Вьетнам», Федеральной армии коренно�
го народа, Группировки малайзийских моджахе�
дов, Фронта исламского освобождения моро
(ФИОМ) и Фронта национального освобожде�
ния моро (ФНОМ). По данным НЦПТ, наиболь�
шую опасность из всех них представляют первые
3, причем «Аль�Каида» в ЮВА занимается в ос�
новном финансированием операций своих союз�
ников.

Организация «Абу�Сайяф» в начале 2004г. со�
вершила крупнейший в истории Филиппин теракт
– взрыв парома «Суперферри�14», выполнявшего
внутренний рейс в г.Баколод. Жертвами последо�
вавшего пожара тогда стали 187 чел., многие из ко�
торых и по сей день официально числятся пропав�
шими без вести. Группировка часто прибегает к
похищениям людей, чтобы за счет полученных
выкупов финансировать свою деятельность. Дей�
ствующая по всему региону «Джемаа исламия» ор�
ганизовала взрывы на индонезийском курортном
острове Бали в 2002 и 2005гг. и в джакартском оте�
ле «Марриот» в авг. 2003г. Она же обвиняется во
взрыве у австралийского посольства в Джакарте в
2004г. На счету ее боевиков несколько терактов в
христианских храмах в Индонезии в 2000г. и мно�
жество взрывов на Филиппинах. По данным во�
оруженных сил Филиппин, в стране действуют 107
«партизанских фронтов» маоистской ННА, объе�
диняющей в своих рядах 8,8 тысячи бойцов. По
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собственным заявлениям ННА, Армия действует
почти в 70 из 79 провинций Филиппин. РИА «Но�
вости», 8.9.2006г.

– Нижняя Палата представителей филиппин�
ского парламента приняла в третьем и последнем
чтении закон о противодействии террору. Новый
закон впервые в филиппинской юриспруденции
дает определение террористического акта и допу�
скает задержание подозреваемых террористов без
ордера на арест и предъявления обвинений на
протяжении трех суток. Законодатели смягчили
положение законопроекта, согласно которому со�
вершение теракта каралось высшей мерой наказа�
ния, сообщил автор законопроекта депутат Эдсель
Лагман (Edcel Lagman). Согласно принятому зако�
ну, признание виновным в совершении теракта
влечет за собой пожизненное тюремное заключе�
ние и штраф от 2,5 млн. до 5 млн. песо (от 50 до 100
тыс.долл.). Подстрекательство к террору карается
заключением на срок от шести до 12 лет и штра�
фом в 2,5 млн. песо. Для вступления в силу зако�
нопроект должен быть одобрен верхней палатой
филиппинского парламента – cенатом, и подпи�
сан президентом страны Глорией Макапагал Ар�
ройо. До сих пор Филиппины не имели специаль�
ного антитеррористического законодательства, и
в прошлом подозреваемые в организации терактов
неоднократно освобождались под залог. РИА
«Новости», 6.4.2006г.

– Филиппины являются одним из наиболее
«горячих мест» в Азии с точки зрения похищения
людей с целью выкупа. В пред.г. в «стране 7 тыс.
островов» были зарегистрированы 44 таких пре�
ступления, что на 50% больше, чем годом ранее,
отмечает издание со ссылкой на распространен�
ный в Маниле доклад консультационной компа�
нии Pacific Strategies and Assessments. Однако боль�
шинство похищений остается незарегистрирован�
ными, и на самом деле число жертв таких престу�
плений в три раза превышает этот показатель.
Главными причинами такой ситуации являются
коррупция и неэффективность работы правоохра�
нительных органов, указывается в докладе. РИА
«Новости», 17.3.2006г.

– На Филиппинах запрещено проносить на
борт самолета сделанные из пуль амулеты, пишет
газета «Филиппин дейли инкуайрер». Как гово�
рится в официальном заявлении группы авиа�
ционной безопасности Филиппинской нацио�
нальной полиции, многие жители «страны 7 тыс.
островов» игнорируют этот запрет. Как утвержда�
ет издание, только за прошлый год сотрудники по�
лиции конфисковали 350 пуль, возбудив в этой
связи уголовные дела против 100 чел. Им грозит
тюремное заключение на срок до 6 лет. Если по�
добная мера кому�то покажется чрезмерно стро�
гой, то надо учесть, что это далеко не самый яркий
пример ужесточения мер безопасности авиапере�
летов. Так, в международном аэропорту столицы
соседней Малайзии недавно появились объявле�
ния, что на борт направляющихся в США авиа�
лайнеров запрещено проносить обычные зажигал�
ки. РИА «Новости», 27.1.2006г.

– В армии Филиппин заявили, что Филиппины
и США проведут в третьей декаде фев. годовые
совместные маневры под названием «Балика�
тан»/»Плечом к плечу») в нескольких местах, в т.ч.
на острове Лусон. Войска США и Филиппин
устроят 17 янв. в провинции Северный Котабато

на юге страны годовые совместные военные мане�
вры под кодовым названием «Бэлэнс пистон»,
главной целью которых является развитие способ�
ностей к мелкомасштабным операциям, спаса�
тельным работам и медицинской помощи. Дан�
ные годовые совместные военные учения на регу�
лярной основе начались в 1981 и 1980гг. на Фи�
липпинах.

Морская пехота Филиппин опубликовала в тот
же день заявление, в котором сказано, что мане�
вры пройдут с 20 фев. по 5 марта на северном ос�
трове Лусон, на острове Себу в центральной части
страны и на архипелаге Сулу на юге. Примерно
5500 военнослужащих США и 2800 из Филиппин
примут участие в маневрах.

В заявлении сказано, что цель учений заключа�
ется в дальнейшем укреплении способностей во�
оруженных сил Филиппин на ответный удар в слу�
чае кризиса и проведение антитеррористической
операции, а также повышении способностей ВС
Филиппин в совместных военных операциях с
войсками других стран. В программу учений
включены совместная военная операция, подго�
товка полевой военной операции и гуманитарная
помощь. Синьхуа, 11.1.2006г.

Финляндия
– В Финляндии в тек.г. утилизируют 350 тан�

ков, сообщается в пресс�релизе, распространен�
ном в пятницу вооруженными силами страны. На
лом отправятся устаревшие и снятые с вооруже�
ния танки T�72, БМП�1 и БТР�60. Как сообщил
журналистам представитель финского генштаба
Ханну Орсила, за один танк на рынке металлолома
можно получить 10 тыс. евро. РИА «Новости»,
2.2.2007г.

– Финский государственный оборонный кон�
церн «Патриа» заключил сделку на поставку в
Словению свыше 130 бронетранспортеров на 200
млн.евро. www.economy.gov.ru, 28.6.2006г.

– За последние полгода таможенники Финлян�
дии предотвратили 4 попытки незаконного ввоза
из России деталей боевых истребителей, предназ�
начавшихся для последующей отправки в Сербию
и Китай. Как сообщила финская пресса, среди вы�
явленных предметов контрабанды навигационные
приборы, счетчики высоты, радары, а также дета�
ли, содержащие бериллий. Все они были ввезены
на территорию Страны Суоми под видом запасных
частей для автотранспорта.

По словам финских таможенников, в контра�
банде оборонными материалами подозреваются
несколько граждан России и русские, проживаю�
щие в Финляндии. Один из них уже приговорен
судом города Лаппеенранта к денежному штрафу.

Примечательно, что сообщение о фактах неза�
конного ввоза в Финляндию деталей боевых ис�
требителей появилось в местной прессе после то�
го, как российские таможенники задержали в Ка�
релии группу финских любителей военной исто�
рии, пытавшихся вывезти в Страну Суоми боепри�
пасы времен Великой Отечественной войны. ИА
Regnum, 31.5.2006г.

– Финляндия намеревается ввести биометри�
ческие паспорта в конце авг. т.г. Об этом сообщи�
ло МВД Финляндии. На специальном чипе в пас�
порте будут содержаться личные данные владель�
ца и цифровая фотография лица. Бланки новых
паспортов заказаны в Голландии, а в Финляндии в
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них будут вноситься личные данные, в т.ч. цифро�
вая фотография. Предполагается, что новые пас�
порта будут выдаваться на пять лет. Как подчерки�
вают финские власти, введение биометрических
паспортов не означает, что гражданам надо в мас�
совом порядке бежать обменивать паспорта. Ста�
рые паспорта будут действительны до истечения
указанного в них срока действия. Для многих сме�
на старого паспорта на биометрический станет
простой формальностью. РИА «Новости»,
31.3.2006г.

– Начинается реализация новой обширной
программы сотрудничества криминальной поли�
ции Финляндии и криминальной милиции Петер�
бурга и Ленобласти. Об этом сообщил начальник
криминальной милиции Петербурга Владислав
Пиотровский. Программа была подписана пред�
ставителями двух ведомств в финском городе Ван�
та.

По словам Пиотровского, программа затраги�
вает большой ряд вопросов, в частности таких, как
организованная преступность в любых ее формах,
экономическая преступность, торговля людьми,
наркобизнес, преступления других видов, совер�
шаемые в Финляндии и России. Пиотровский от�
метил, что Россия и Финляндия обладают общей
границей протяженностью 1300 км., а потому осо�
бо важно, что программа предусматривает сотруд�
ничество в области противодействия контрабан�
дным и контрафактным процессам, незаконной
перевозке леса из России.

Начальник криминальной милиции Санкт�Пе�
тербурга напомнил, что программа сотрудниче�
ства правоохранительных органов двух стран была
подписана впервые в 1994г. и действовала 5 лет,
после чего был небольшой перерыв. же, отметил
он, с учетом всех экономических проблем разви�
тия России и Финляндии осознана необходимость
возобновления работы программы.

18 окт. делегация из Санкт�Петербурга отпра�
вится в Финляндию на большой семинар, кото�
рый будет проходить в Лапперанте. На семинаре
будут поставлены определенные задачи для совме�
стного решения. С российской стороны за каж�
дым пунктом подписанной программы закрепле�
ны определенные сотрудники, которые будут от�
вечать за все мероприятия, проводимые совместно
с финскими коллегами.

Среди основных проблем, которые предстоит
совместно решать правоохранительным органам
России и Финляндии, Пиотровский назвал неза�
конный вывоз леса из России, провоз контрафакт�
ной продукции из Финляндии в Россию, перебро�
ска наркотиков (в основном синтетических). ИА
«Росбалт», 17.10.2005г.

Франция

Ýêñòðàäèöèÿ

Совет Европы 19 сент. 2001г. принял базовое
предложение о замене традиционной проце�

дуры экстрадиции системой выдачи, действующей
между судебными властями (суды, прокуратуры)
стран ЕС на основе европейского ордера на арест.

Основные положения данного базового пред�
ложения состояли в следующем. Механизм испол�
нения европейского ордера на арест основывается
на взаимном признании судебных решений, т.е.
если судебные власти одной из стран Европейско�

го Союза запрашивают выдачу лица, совершивше�
го преступление, в отношении которого вынесен
окончательный обвинительный приговор о лише�
нии его свободы на срок не менее 4 мес., или же
это лицо является объектом уголовного преследо�
вания за преступление, наказание за которое пре�
вышает 1г. тюремного заключения, данный запрос
должен автоматически признаваться и выполнять�
ся на всей территории ЕС. Отказ от исполнения
ордера на арест должен быть ограничен строго ус�
тановленными причинами.

Чтобы упростить и ускорить до максимума про�
цедуры, предусматривается ограничение срока
рассмотрения ордера в 3 мес. Отменяется принцип
двойного признания деяния преступным (требо�
вание того, чтобы оно признавалась преступлени�
ем по законодательству государства, у которого за�
прашивается выдача) и исключается отказ в отно�
шении выдачи граждан своей страны.

До введения в действие европейского ордера на
арест страны Евросоюза имеют возможность по
собственному усмотрению представить список
преступлений, в отношении которых они отказы�
ваются от его исполнения на их территории.

Применение европейского ордера на арест
должно соответствовать нормам гарантий индиви�
дуальных прав. При выдаче и исполнении евро�
пейских ордеров на арест национальные судьи
должны действовать в рамках общепринятых норм
защиты основных прав и свобод, в частности на
основе Европейской конвенции о защите прав и
свобод человека от 1950г. и Хартии основных прав
ЕС.

Вслед за принятием базового предложения
прошли консультации, выявившие разногласия
между членами Евросоюза в отношении списка
преступлений и срока минимального лишения
свободы по ним.

12 дек. 2001г. 14 стран�членов Евросоюза, за ис�
ключением Италии, пришли к компромиссному
соглашению утвердить список из 32 преступле�
ний, в отношении которых может применяться ев�
ропейский ордер на арест, при условии, что дан�
ные преступления в стране, выдающей преступни�
ка, влекут за собой наказание в виде лишения сво�
боды на срок не менее 3 лет.

Данный список включает в себя следующие
преступления: участие в преступной организации;
терроризм; торговля людьми; совращение мало�
летних и детская порнография; незаконный обо�
рот наркотиков и психотропных средств; незакон�
ный оборот оружия, боеприпасов и взрывчатых
веществ; коррупция; контрабанда, включая кон�
трабанду, посягающую на финансовые интересы
Европейского сообщества в рамках Конвенции от
26 июля 1995г. в отношении защиты финансовых
интересов Европейского сообщества; отмывание
криминальных средств; фальшивомонетничество;
компьютерные преступления; преступления про�
тив окружающей среды, включая незаконный пе�
ревоз животных и ядовитых растений; помощь в
незаконной иммиграции; умышленное убийство,
нанесение тяжких телесных повреждений; похи�
щение, незаконное лишение свободы и взятие за�
ложников; расизм и ксенофобия; кража группой
лиц или с применением оружия; незаконный вы�
воз культурных ценностей, включая антиквариат и
произведения искусства; мошенничество; рэкет и
вымогательство; сокрытие доходов; подделка ад�
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министративных документов и использование
поддельных документов; фальсификация средств
платежа; незаконный оборот гормональных
средств; незаконный оборот радиоактивных и
ядерных материалов; кража автомобилей; изнаси�
лование; поджог; преступления, находящиеся под
юрисдикцией Международного уголовного Три�
бунала; угон воздушного либо морского судна; са�
ботаж.

Соглашение содержит положения, при кото�
рых за государствами остается право не исполнять
европейский ордер на арест в том случае если, де�
яния совершены на их территории или на террито�
рии третьих стран и не признаются ими в качестве
преступлений.

Италия заявила, что она не примет данное со�
глашение, если список преступлений не будет со�
кращен. Дания, Голландия, Швеция, Ирландия и
Великобритания предупредили о необходимости
его обсуждения в парламентах своих стран. Кон�
сультации по вопросу европейского ордера на
арест будут продолжаться. Ориентировочным сро�
ком его введения в действие называется 2004г. По
оценкам европейских экспертов, для этого потре�
буется обширная работа по унификации уголов�
ного законодательства европейских стран, воз�
можно, создание Европейской прокуратуры.

С момента введения в действие европейского
ордера на арест в отношениях между государства�
ми�членами Евросоюза прекратят свое действие
следующие документы: Европейская конвенция
об экстрадиции 1957г. и дополнительные протоко�
лы к ней 1975 и 1978гг. Европейская конвенция о
борьбе с терроризмом 1977г. (в части, касающейся
экстрадиции), Конвенция об упрощенной проце�
дуре экстрадиции между государствами�членами
ЕС 1995г. и Конвенция об экстрадиции между го�
сударствами�членами Евросоюза 1996г. 

По мнению французских специалистов в обла�
сти экстрадиции, введение в действие европейско�
го ордера на арест, по крайней мере, на первона�
чальном этапе, не должно каким�либо образом
повлиять на взаимоотношения между Россией и
странами�членами Евросоюза в области экстради�
ции. Отношения в данной области будут строить�
ся на основе Европейских конвенций «Об экстра�
диции» от 13.11.1957г. и «О взаимной правовой
помощи по уголовным делам» от 20.04.1959г. Ев�
ропейский ордер на арест будет применяться толь�
ко на территории Европейского союза. В то же
время возможность присоединения России в буду�
щем к европейскому ордеру на арест не исключа�
ется.

Íàðêîòèêè

Входе 30 сессии Межамериканской комиссии
по контролю за злоупотреблением наркотика�

ми (СИКАД), проходившей в Каракасе (Венесуэ�
ла) 12�15 нояб. 2001г., представителями Франции,
обладающей статусом постоянного наблюдателя
при ОАГ, распространялся информационный ма�
териал о Межведомственном Центре антинарко�
тического образования (СИФАД). Данное авто�
номное государственное образовательное учреж�
дение специализируется в области организации
краткосрочных курсов по вопросам предупрежде�
ния незаконного оборота наркотиков для сотруд�
ников антинаркотических ведомств Франции и
других государств. СИФАД был создан в 1992г. де�

кретом президента Французской республики в це�
лях координации антинаркотических усилий жан�
дармерии, таможни и полиции. Штаб�квартира
Центра располагается в Форт�де�Франс (Марти�
ника).

Международной региональной специализаци�
ей Центра является подготовка специалистов в об�
ласти борьбы с незаконным оборотом наркотиков
для стран Латинской Америки и Карибского бас�
сейна. Обучение ведется на французском, англий�
ском и испанском языках. Особое внимание уде�
ляется подготовке специалистов из Французской
Гвианы, Заморских департаментов Французской
Республики (Мартиника, Гваделупа) и других
стран региона.

По запросу национальных служб по борьбе с
наркотиками Центр проводит обучение в государ�
ствах Латинской Америки и Карибского бассейна.
Обучение ведется по двум программам; начальное
антинаркотическое образование и курсы повыше�
ния квалификации.

Центр организует следующие курсы: основы
борьбы с незаконным оборотом наркотиков, нар�
котические средства и их прекурсоры, основы и
методы проведения расследования, техническое
сопровождение борьбы с незаконным оборотом
наркотиков, правовые аспекты борьбы с незакон�
ным оборотом наркотиков, подход мирового со�
общества к решению наркопроблемы, особеннос�
ти борьбы с незаконным оборотом наркотиков в
аэропортах, сотрудничество морских государств в
области борьбы с контрабандой наркотиков, борь�
ба с отмыванием средств, полученных незакон�
ным путем. В 2001г. СИФАД организовал специ�
альные семинары, посвященные проблеме неза�
конного оборота наркотиков в Доминиканской
Республике, Гаити и в Республике Куба.

За 2001г. обучение в Центре прошли 590 чел., из
них 358 – граждане Франции (сотрудники тамо�
женных органов, полицейские и жандармы). На
курсах СИФАД за отчетный год прошли обучение
18 специалистов из республики Гаити, 24 предста�
вителя спецслужб Доминиканской Республики и 7
сотрудников антинаркотических ведомств Вене�
суэлы. Наибольший интерес у представителей вы�
шеуказанных стран вызвали курсы по борьбе с не�
законным оборотом наркотиков на море, что по�
казывает обеспокоенность данных государств ис�
пользованием их морских пространств для нарко�
трафика.

СИФАД сотрудничает и проводит совместные
образовательные проекты вместе с Карибской
программой по борьбе с отмыванием денег, Межа�
мериканской Комиссией по контролю за злоупо�
треблением наркотиками (СИКАД), Советом та�
моженных и правоохранительных служб кариб�
ских государств.

Во Франции не существует специализирован�
ной «антинаркотической» полиции или единой
межведомственной службы по противодействию
наркобизнесу. Организацией, руководством и ко�
ординацией работы по борьбе с незаконным обо�
ротом наркотиков занимается министерство внут�
ренних дел, в структуре которого имеются специ�
альные подразделения с различными функциями.

Роль головной структуры, определяющей це�
ли, задачи, приоритеты и перспективы деятель�
ности на этом направлении в системе МВД и
всей правоохранительной системы Франции,
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выполняет Центральное бюро по борьбе с неза�
конным оборотом наркотиков (OCRTIS – Office
Central de Repression du Trafic illicite de stupefi�
ants, организационно в свою очередь входит в
Центральный департамент уголовной полиции),
созданное в 1953г. и действующее в рамках кон�
ституции, нормативных актов министерства и
решений межминистерской комиссии по борьбе
с наркотиками. Штат Бюро состоит из 120 со�
трудников, имеются представительства в 14 стра�
нах мира.

На Бюро возложены задачи как организацион�
но�административной, так и оперативно�розыск�
ной деятельности. Среди его основных функций –
взаимодействие с другими министерствами и ве�
домствами; представление Франции и защита ее
интересов в Европоле и Интерполе, других между�
народных структурах, занимающихся данной про�
блематикой; поддержание контактов с иностран�
ными партнерами (за рубежом эти контакты под�
держиваются через представительства Бюро или
французского МВД в конкретных странах); коор�
динация и содействие расследованиям по наибо�
лее серьезным делам на территории Франции и
специальным операциям; создание информаци�
онной базы на основе возможностей МВД и снаб�
жение информацией оперативные подразделения;
непосредственное проведение оперативно�розы�
скной работы с использованием своих собствен�
ных возможностей и ресурсов; проведение опера�
ций с разрешения руководства МВД в любом реги�
оне Франции; ориентировка подразделений МВД
и других ведомств о фактах перевозки наркотиков
на всех видах транспорта, через границу, междуна�
родные воды.

На правах самостоятельного, но подчиненного
Центральному бюро сподразделения, в МВД име�
ется отдел по борьбе с наркотиками (Mission de la
lutte anti�drogue), занимающийся этой проблемой
в регионе Иль де Франс. В структуре Службы об�
щего осведомления (РЖ) Префектуры полиции
Парижа имеется 10 отдел, на который возложены
функции борьбы с незаконным оборотом нарко�
тиков в рамках противодействия оргпреступности
(все аспекты этой работы отдела координируются
с Центральным бюро).

Подразделения по борьбе с наркоторговлей
имеются в пограничной, уголовной, транспорт�
ной полиции МВД, военной жандармерии мин�
обороны. Специальные службы Франции, кроме
РЖ, не имеют специализированных подразделе�
ний по борьбе с наркоторговлей, однако в случае
получения соответствующей информации, они
обязаны информировать и передавать все матери�
алы в Центральное бюро.

В целях координации борьбы с наркопреступ�
ностью в 1982г. во Франции была создана межве�
домственная миссия по борьбе с наркотиками и
токсикоманией (MILDT), действующая под эги�
дой премьер�министра.

Миссия функционирует в тесной увязке с ми�
нистерством занятости и солидарности и минис�
терством здравоохранения. В ее состав делегиру�
ются представители ведомств, так или иначе при�
частных к борьбе с наркоугрозой в целом ряде ас�
пектов: медицинском, социальном, репрессив�
ном, международном, исследовательском и пре�
вентивном (в MILDT представлены 17 минис�
терств).

Осуществляемая Миссией координация взаи�
модействия между ведомствами в области борьбы
с наркоугрозой обеспечивается ее собственными
бюджетными средствами, часть которых направ�
ляется в различные министерства в виде кредитов
и используется в качестве рычага финансирования
разрабатываемых ими экспериментальных проек�
тов. Все более значительная часть кредитов и суб�
сидий идет на цели межведомственной координа�
ции предупреждения наркомании, борьбы с ней и
ее последствиями. В межведомственной коорди�
нации в этой области французы ставят на первое
место социальные, образовательные, превентив�
ные и медицинские аспекты проблемы, оставляя
на заднем плане меры репрессивного характера. В
1999г. принят декрет, распространивший деятель�
ность Миссии на т.н. «дозволенные» психотроп�
ные средства – алкоголь и табак и увеличивший
число представленных в этой Миссии минис�
терств (в нее введены, в частности, представители
министерства национального образования,
МИД).

Çàäåðæàíèå

Во Франции вопросы задержания лиц, подозре�
ваемых в совершении правонарушений, вхо�

дят в непосредственную компетенцию правоохра�
нительных органов и в соответствии с внутригосу�
дарственным правом регулируются положениями,
содержащимися в I, IV и V книгах Уголовно�про�
цессуального кодекса. Французское законодатель�
ство не делает различия между своими гражданами
и иностранцами в отношении мер, принимаемых
правоохранительными органами в случае совер�
шения правонарушений на территории Франции.

Согласно закону и принятой в его развитие
правоприменительной практике задача раскрытия
правонарушений и задержания виновных лежит
на судебной полиции. Офицер судебной полиции
(жандарм или полицейский) правомочен подверг�
нуть задержанию любого человека, как француз�
ского гражданина, так и иностранца, и препрово�
дить его в помещения полиции или жандармерии
для проведения соответствующего расследования.

Такое задержание производится с целью до�
проса лица, если оно совершило преступление или
иное правонарушение или если это лицо подозре�
вается в совершении или попытке совершения
правонарушения. Подвергнуться задержанию мо�
жет только подозреваемый в совершении правона�
рушения. Свидетель может быть задержан только
на время, необходимое для проведения опроса
свидетелей. Свидетель все же может подвергнуть�
ся задержанию, когда офицер полиции действует
на основании полномочий, переданных ему след�
ственным судьей, производящим предваритель�
ное расследование.

Обычно срок задержания составляет 24 часа.
Он может быть продлен еще на 24 часа и состав�
лять максимально 48 часов исключительно с санк�
ции, выданной прокурором Республики. В случа�
ях, связанных с распространением и использова�
нием наркотиков, а также с попыткой или осуще�
ствлением террористического акта, срок задержа�
ния может составлять 4 дня.

Задержание является первой репрессивной ме�
рой по отношению к подозреваемым в соверше�
нии правонарушений. В этом его отличие от сле�
дующих возможных действий правоохранитель�
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ных органов – предварительного заключения под
стражу, которое применяется к лицам, обвиняе�
мым в совершении уголовного проступка или уго�
ловного преступления. В таком случае срок содер�
жания под стражей может колебаться от 4 мес. до 2
лет в зависимости от характера уголовного пре�
ступления.

Информирование прокурора. В случае рассле�
дования правонарушения прокурор Республики
должен быть незамедлительно проинформирован
о задержании какого�либо лица. Именно проку�
рор Республики в качестве должностного лица
прокуратуры наделен соответствующими полно�
мочиями выносить решения в отношении процес�
суальных действий, контролировать прохождение
уголовного процесса, давать указания полицей�
ским и жандармам в рамках судебного расследова�
ния.

Если прокурор Республики принимает реше�
ние о продлении срока задержания, по истечении
24�часового срока задержанный должен предстать
перед ним. Однако в исключительном случае про�
курор Республики может вынести решение о про�
длении срока задержания без представления ему
задержанного. Данная санкция дается в письмен�
ном виде и содержит соответствующие мотиви�
ровки.

По истечении максимального 48�часового сро�
ка задержанный в обязательном порядке должен
быть отпущен на свободу либо предстать перед
прокурором Республики или перед следственным
судьей, которые решают его дальнейшую судьбу.

Права задержанных. Лицо, подвергшееся за�
держанию, должно быть незамедлительно проин�
формировано: о своих правах и, в частности, о
своем праве «хранить молчание»; о причинах аре�
ста и о любых, выдвинутых против него обвинени�
ях; о природе правонарушения, в отношении ко�
торого возбуждено расследование.

В обязанности должностных лиц, проводящих
расследование, входит довести до сведения задер�
жанного его права на том языке, который тот по�
нимает. Информация об этих правах содержится в
специальном формуляре на двух страницах, кото�
рый переведен на 8 иностранных языков: немец�
кий, английский, испанский, итальянский, гол�
ландский, португальский, арабский и русский. Ес�
ли задержанный является глухонемым, должност�
ное лицо уведомляет его обо всех правах с помо�
щью сурдопереводчика.

Любой человек, подвергшийся задержанию,
имеет право на безотлагательное информирование
об этом членов своей семьи, лица, с которым он
проживет, или, при необходимости, своего рабо�
тодателя, кроме случаев, когда против этого возра�
жает прокурор Республики. Офицер судебной по�
лиции может быть также против осуществления
данного права задержанного, если это может по�
мешать проведению расследования. В этом случае
прокурор Республики выносит соответствующее
решение.

На основании положений международных до�
говоров, участником которых является Франция,
компетентные органы, осуществившие задержа�
ние иностранного гражданина, обязаны безотла�
гательно уведомить об этом консульское учрежде�
ние соответствующего иностранного государства.

Медицинское обследование. В случаях, когда в
интересах следствия необходимо полное меди�

цинское обследование задержанного, оно может
быть проведено только врачом, специально назна�
ченным для этого прокурором Республики или
офицером судебной полиции.

Задержанный может запросить свое медицин�
ское освидетельствование в течение первых 24 ча�
сов с момента своего задержания. Член его семьи
может также потребовать медицинское освиде�
тельствование задержанного даже в отсутствие со�
ответствующей просьбы последнего.

Присутствие адвоката. Задержанный имеет
право встретиться с адвокатом, начиная с первого
часа своего задержания. Впоследствии разреше�
ния на подобные посещения предоставляются на
20 и на 36 час его задержания.

Тем не менее, для особых категорий задержан�
ных встреча с адвокатам может быть отдалена.
Так, в случае, когда речь идет о правонарушениях,
связанных с участием в преступных сообществах,
сводничеством, отягощенном серьезными послед�
ствиями, вымогательством денег, грабежом или
кражей, совершенными преступной группой, это
право может быть осуществлено лишь с 36 часа за�
держания. При задержании лиц, подозреваемых в
участии или подготовке террористических актов
либо в торговле наркотиками, доступ адвоката мо�
жет быть разрешен только на 72 час с момента за�
держания.

В любом случае встреча с адвокатом является
конфиденциальной, но не может превышать 30
минут. В ее процессе адвокат имеет право делать
замечания, которые будут приобщены к делу.

Согласно действующим для Франции между�
народным соглашениям иностранный гражданин,
кроме того, имеет право на встречу с консулом
своей страны. Однако режим подобных посеще�
ний не регулируется положениями закона, а под�
чинен непосредственно внутренним правилам,
принимаемым французскими компетентными ор�
ганами.

Åâðîîáîðîíà

Благодаря активным мероприятиям руководст�
ва страны по наращиванию национальной во�

енной группировки в Средиземноморье, Франция
обладает наиболее мощным военным потенциа�
лом в регионе. В апр. 2002г. на военную базу в
г.Карпиань, где дислоцированы 1 и 11 бронетан�
ковые полки сухопутных войск Франции, начали
поступать на вооружение новые танки Leclerc,
оборудованные системой кондиционирования
воздуха и предназначенные для действий в жарком
климате. К середине 2003г. оба полка войдут в со�
став сил быстрого реагирования Франции и в тече�
ние 24 часов могут быть переброшены в зону бое�
вых действий.

В 2002г. Франция активно участвует в многона�
циональных учениях и маневрах в Средиземном
море. С 7 по 18 мая 2002г. на территории Франции,
Италии, Испании и в акватории Тирренского мо�
ря прошли учения международных сил Eurofor и
Euromarfor под кодовым наименованием EOLO�
2002. В учениях приняло участие 6000 военнослу�
жащих, 18 боевых кораблей и 40 самолетов.

В марте 2002г. порт Марсель посетил с деловым
заходом атомный авианосец ВМС США «Теодор
Рузвельт». Этот визит, по мнению местных анали�
тиков, стал первой проверкой деятельности фран�
цузских властей и портовых служб, связанной с

265 ÔÐÀÍÖÈßÝêñïîðò âîîðóæåíèé, àðìèÿ è ïîëèöèÿ çà ðóáåæîì



приемом и обслуживанием крупнотоннажных бо�
евых кораблей США. Визит авианосца был прове�
ден в рамках договора, заключенного в 2001г. меж�
ду министерством обороны Франции и командо�
ванием ВМС США. На основании подписанного
соглашения французская судоходная компания
SNCM (Societe nationale maritime Corse�Mediterra�
nee) получило исключительное право на обслужи�
вание боевых кораблей и вспомогательных судов
ВМС США в средиземноморских портах Фран�
ции.

В результате подписания договора Франция
стала основным государством региона, где плани�
руется проводить межпоходовое обеспечение ко�
раблей 6 флота США. Это стало возможным бла�
годаря договоренности между Францией и Итали�
ей о передаче французам большей части объема
обслуживаемых американских кораблей. До 2001г.
главной компанией, которая занималась обеспе�
чением 6 флота, была итальянская фирма MLS, а
основным портом, использующимся для этих це�
лей – Неаполь.

Франко�американским договором предусмот�
рено, что корабли и суда 6 флота США смогут осу�
ществлять до 30 заходов в год в средиземномор�
ские порты Франции для проведения мелкого ре�
монта, пополнения запасов и отдыха экипажей.
Основным городом по обслуживанию американ�
цев станет Марсель, поскольку возможности мест�
ного порта позволяют принимать корабли и суда
любого водоизмещения, проводить необходимые
ремонтные работы и обеспечить безопасность сто�
янки.

Согласно соглашению между Францией и
США, авиабаза Франции в г.Йер также будет ис�
пользоваться для приема и обслуживания само�
летов американских ВВС. Развивая сотрудниче�
ство с США в Средиземноморье, Франция имеет
реальную возможность активно влиять на воен�
ное присутствие американцев в регионе. Фран�
цузы получают дополнительные финансовые
средства, которые планируется вложить в разви�
тие инфраструктуры региона в рамках реализа�
ции проекта «Марсель – столица Средиземномо�
рья».

Главным и единственным военным компонен�
том Европейского Союза являлся Западноевро�
пейский союз (ЗЕС). Именно он, согласно Декла�
рации о ЗЕС, принятой в Маастрихте в 1991г.,
«сформировал общую европейскую оборонитель�
ную политику». В 2000г. в связи с роспуском ЗЕС
функции управления оборонной политикой и во�
енным строительством в Западной Европы пере�
шли к структурам Евросоюза. Считается, что ос�
новную роль в становлении западноевропейской
оборонительной политики сыграло заседание Со�
вета ЗЕС в г.Петерсберге (в окрестностях Бонна)
19 июня 1992г. Принятая на нем Петерсбергская
декларация юридически закрепила решение о том,
что члены Союза выделят разнородные силы для
использования их в интересах Евросоюза. Петер�
сбергская декларация предусматривает примене�
ние их для решения трех задач. Это гуманитарные
и спасательные задачи; поддержание мира и зада�
чи боевых сил в управлении кризисами, включая
миротворчество.

«Миссии Петерсбергского типа» считаются оп�
тимальными формами применения вооруженных
сил стран�членов ЕС.

На совещании министров ЗЕС 15 мая 1995г.
Франция, Италия и Испания подписали осново�
полагающие документы для создания совместных
сил быстрого реагирования (Eurofor) и европей�
ских военно�морских сил (Euromarfor) для допол�
нительного обеспечения безопасности Средизем�
номорья. В июне 1996г. к договору присоедини�
лась Португалия.

Согласно совместному коммюнике стран�уча�
стниц, инициатива создания Eurofor и Euromarfor
направлена «на создание военных средств Евро�
пы, в частности для проведения политики силовы�
ми методами, на создание многонациональной ба�
зовой структуры для государств�членов ЗЕС, ко�
торые желают участвовать в его операциях, на со�
действие инициативам международных организа�
ций, на установление и сохранение мира и безо�
пасности».

Европейские силы быстрого реагирования
(Eurofor) являются крупным многонациональным
соединением сухопутных войск численностью до
дивизии (10000�12000 чел.). Они предназначены
для проведения операции быстрого реагирования
и могут действовать самостоятельно или во взаи�
модействии с Euromarfor. Эти силы не имеют час�
тей и соединений постоянно находящихся в их со�
ставе. Организационно к Eurofor приписаны вой�
сковые подразделения из состава сухопутных
войск стран�участниц общей численностью 25000
чел., из которых 10000�12000 военнослужащих на�
ходятся в первой линии готовности к участию в
многонациональных операциях. Оставшаяся
часть входит в т.н. резерв и фактически представ�
ляет собой второй эшелон сил, предназначенный
для усиления войск, принимающих участие в опе�
рации. Конкретные части и подразделения, входя�
щие в состав Eurofor определяются странами�уча�
стницами раз в 2 года.

Штаб Eurofor находится в г. Флоренция (Ита�
лия). В его состав для обеспечения координации и
взаимодействия на постоянной основе входит 100
офицеров и унтер�офицеров из четырех стран�
участниц. Исходя из поставленных задач, он мо�
жет быть развернут и использован в качестве орга�
на управления войсками в зависимости от мас�
штаба проводимой операции. Организационно в
его состав входят: командование операциями –
Coper – для управления силами в крупномасштаб�
ной операции совместно с ВВС и ВМС; командо�
вание силами – Comfor – в случае проведения ог�
раниченных операций с привлечением разнород�
ных сил и командование сухопутными силами –
LCC – при проведении только наземных опера�
ций (по примеру учений EOLO 2000). Штаб Euro�
for располагает приданным ему подразделением
обеспечения из состава сухопутных войск Италии.

В случае получения приказа, Eurofor способны
в пятидневный срок привести в боевую готовность
и направить в район операции передовые разведы�
вательные подразделения, в течение 2 недель про�
вести высадку основных сил (дивизия численнос�
тью 10000�12000 чел.), а к концу месяца ввести в
действие второй эшелон сил быстрого реагирова�
ния.

Европейские военно�морские силы (Euromar�
for) предназначены для выполнения «миссий Пе�
терсбергского типа» на море и находятся в подчи�
нении командования сил (Comeuromarfor), штаб�
квартира которого дислоцирована в г.Неаполе
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(Италия). Функции Comeuromarfor поочередно
исполняют органы управления национальных
ВМС Франции (Cecmed), Италии (Cincnav), Ис�
пании (Alflot) и Португалии (Comnav), из состава
которых в Comeuromarfor командируется часть
личного состава.

Координацией военно�политических вопро�
сов, связанных с деятельностью Euromarfor зани�
мается межминистерский комитет высокого уров�
ня (Cimin), в состав которого входят начальники
генеральных штабов и заместители министров
иностранных дел стран�участниц.

Постоянное корабельное соединение сил Euro�
marfor включает один авианосец или авианесущий
корабль (вертолетоносец), до 11 кораблей охране�
ния различного назначения (эскадренные мино�
носцы и фрегаты), 4 десантных корабля, 2 судна
снабжения, 2 подводные лодки, в т.ч. одна с ядер�
ной энергетической установкой, несколько мор�
ских тральщиков и самолетов базовой патрульной
авиации. В случае необходимости это соединение
может быть усилено за счет ВМС стран�участниц.

С 16 по 27 июня 2000г. страны�участники Euro�
for совместно с Euromarfor провели крупномас�
штабные учения EOLO 2000, в которых принима�
ли участие 15000 военнослужащих, 250 единиц
бронетехники, 50 вертолетов, 110 самолетов, 40
боевых кораблей и судов обеспечения (Euromar�
for), в т.ч. 3 авианосца. Из подразделений ВС
Франции, Италии, Испании и Португалии была
специально сформирована сухопутная дивизия
численностью 11500 чел. в составе 4 бригад. Целью
маневров была отработка действий Eurofor в пери�
од проведения миротворческой операции, вклю�
чающей прекращение огня, создание зон безопас�
ности, защита коридоров для эвакуации мирного
населения и ведение боевых действий в случае на�
падения «противника» на военнослужащих стран�
участников соглашения.

С 5 по 15 нояб. 2001г. силы Eurofor совместно с
Euromarfor участвовали в многонациональных мане�
врах Cobra 2001, прошедших на территории Испании
(Андалузия). С французской стороны в учениях при�
нимали участие 850 военнослужащих из состава 2
штаба оперативного соединения (Etat�major de force 2
– EMF2), французско�германской бригады и 11 бри�
гады парашютистов. Цель учений – отработка взаи�
модействия штаба многонациональных сил с ко�
мандными пунктами подразделений в ходе проведе�
ния операции по поддержанию мира.

С 14 нояб. по 7 дек. 2001г. французские и италь�
янские боевые корабли из состава Euromarfor про�
вели учения Sarment 01, где отрабатывались во�
просы взаимодействия кораблей авианосной
ударной группы, в частности, противовоздушная,
противолодочная и противокорабельная оборона
соединения в период ведения боевых действий. В
учениях было задействовано 8 боевых кораблей
ВМС Франции, в т.ч. атомный авианосец «Шарль
де Голль» и 3200 французских военнослужащих.

ÀÐÌÈß È ÏÎËÈÖÈß
– В нынешнем году исполнилось 15 лет с мо�

мента установления дипломатических отношений
между Беларусью и Францией. Как отметила по�
сол Французской Республики в Беларуси госпожа
Мирей МЮССО, в последние годы наметилась
тенденция к укреплению в целом белорусско�
французского экономического сотрудничества.

Беларусь и Франция, по словам главы дипло�
матической миссии, реализуют несколько сов�
местных экономических проектов. Осенью ми�
нувшего года подписан многосторонний контракт
на покупку оборудования между белорусским
сельхозпредприятием «Брилево» Гомельского ра�
йона и несколькими европейскими поставщика�
ми, в т.ч. с французской компанией Femia Indu�
strie, которая стала победителем тендера. Общая
сумма данного контракта достигает 3 млн. евро.
Оборудование включает линию по переработке
стручковой фасоли и зеленого горошка. Уже вес�
ной планируется запустить первую линию по пе�
реработке стручковой фасоли.

Франция направляет в Беларусь продукты пи�
тания, сельхозпродукты, продукцию химической
отрасли, различные виды оборудования, парфю�
мерные товары. Из Беларуси во Францию посту�
пают в основном оборудование, нефтепродукты,
оптика, одежда, продукция деревообработки и ме�
бель, текстиль. Французские компании считают
привлекательными условия сотрудничества с бе�
лорусским Парком высоких технологий и высоко�
профессиональными белорусскими специалиста�
ми.

Глава дипломатической миссии отметила, что
компания Аbaxia стала первым французским пред�
приятием�резидентом белорусского Парка высо�
ких технологий (зарегистрирована под названием
PRL�Soft). Эта компания является разработчиком
программного обеспечения для интернет�провай�
деров, а также для производителей устройств мо�
бильной связи. Руководство компании провело
ряд результативных переговоров с администраци�
ей Парка высоких технологий, и оформлены доку�
менты, необходимые для того, чтобы Аbaxia стала
резидентом ПВТ. Добавила госпожа Мирей Мюс�
со, и другие французские компании проявили ин�
терес к установлению связей с белорусским Пар�
ком высоких технологий.

Франция рассматривает вопрос сотрудничества
с Беларусью в области строительства АЭС. «Бела�
русь заинтересована в получении надежных техно�
логий для строительства АЭС. Эти технологии
должны быть надежнее тех, которые использова�
лись в советские времена, – сказала госпожа Ми�
рей Мюссо. – Белорусская сторона обратилась к
Франции и другими странам относительно полу�
чения таких технологий. Это касается тех фран�
цузских предприятий, которые давно работают в
данной сфере и имеют огромный опыт. Во Фран�
ции действуют правила рыночной экономики, и
решение об участии или неучастии предприятия в
проекте принимается только им самим. Думаю,
что все будет зависеть от того, какие юридические,
технические и финансовые требования будут с бе�
лорусской стороны. После изучения всех аспектов
и будет принято окончательное решение по во�
просу участия Франции в строительстве АЭС в Бе�
ларуси».

Посол акцентировала внимание на том, что «в
связи с актуальностью проблемы загрязнения
окружающей среды во всем мире изучается вопрос
строительства атомных станций нового типа наря�
ду с использованием возобновляемых видов энер�
гии». Мирей Мюссо добавила, что этот вопрос от�
носится к разряду очень сложных и требует очень
детального изучения. Глава французской дипло�
матической миссии отметила развитие и белорус�
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ско�французских культурных связей. Посольство
Франции намерено в нынешнем году реализовать
в Беларуси несколько культурных, в т.ч. музыкаль�
ных проектов. «Белорусы – хорошие музыканты,
и в вашей стране любят французское музыкальное
искусство», – подчеркнула посол. По ее словам, в
апреле в Белгосфилармонии планируется прове�
сти большой концерт с участием известного фран�
цузского флейтиста. На 2 мая намечен концерт
французского музыканта Ришара Гальяно. В июне
состоится традиционный праздник французской
музыки. Свое искусство продемонстрируют бело�
русам и различные театральные коллективы из
Франции. Дни французского кино познакомят
почитателей кинематографа в Минске и других го�
родах страны с новыми работами французских ки�
норежиссеров. На традиционном Празднике
франкофонного чтения осенью жителей белорус�
ской столицы ожидают интересные литературные
встречи, предполагается участие одного из извест�
ных французских писателей.

О том, что контакты между Беларусью и Фран�
цией все более крепнут, свидетельствует и увели�
чение числа выданных белорусам французских
виз. Госпожа Мирей Мюссо уточнила, что в ми�
нувшем году посольство выдало 19 тыс. француз�
ских виз. Из них 7 тыс. – бесплатные, в основном
для выезжающих в рамках культурного, научного,
спортивного сотрудничества, а также для детей и
молодежи до 25 лет. В нынешнем году посоль�
ством выдано уже 2 110 виз. Посол отметила, что
на протяжении последних недель наблюдается
тенденция увеличения числа желающих получить
визу. «Традиционно весной растет число претен�
дентов на получение французской визы, сейчас
это происходит значительно раньше обычного.
Думаю, что в этом году увеличится количество же�
лающих посетить Францию, что говорит о расши�
рении связей между белорусским и французским
народами», – отметила госпожа Мирей Мюссо. В
посольстве Франции в Беларуси благодаря вне�
дренным современным технологиям снята про�
блема очередей. Предварительная электронная за�
пись посетителей позволяет равномерно распре�
делять нагрузку на консульскую службу, а посети�
телям дает возможность заранее планировать вре�
мя посещения посольства. Алина Гришкевич.
БЕЛТА, 20.3.2007г.

– Находящаяся в Японии с визитом министр
обороны Франции Мишель Альо�Мари подтвер�
дила сегодня позицию в пользу скорейшего сня�
тия Евросоюзом эмбарго на поставки оружия Ки�
таю.

«Именно политические и психологические во�
просы препятствуют снятие ЕС эмбарго на по�
ставки оружия Китая», – сказала М. Альо� Мари
на пресс�конференции. По ее мнению, сейчас от�
сутствуют основания для сохранения такого эм�
барго. Продолжение нынешних ограничений на�
носит ущерб взаимодоверительным отношениям
между ЕС и Китаем.

М. Альо�Мари 15 марта прибыла в Японию, на�
чав визит в Азию. Как сообщается, по завершении
двухдневного пребывания в Японии она посетит
Республику Корея и Китай. Синьхуа, 17.3.2007г.

– Ограниченный контингент французских
ВВС, входящих в международную антитеррори�
стическую коалицию, останется в Таджикистане
до стабилизации ситуации в Афганистане. Это

подтвердил сегодня на пресс�конференции пер�
вый замглавы таджикского внешнеполитического
ведомства Саймумин Ятимов.

По его словам, Таджикистан поддерживает
действия сил международной антитеррористиче�
ской коалиции в Афганистане, т.к. это отвечает
«жизненно важным интересам страны, безопасно�
сти его границ». Ятимов также напомнил, что тад�
жикско�французский договор не предусматривает
временные рамки присутствия в стране ограни�
ченного контингента французских ВВС. «Они
останутся до стабилизации ситуации в Афганиста�
не», – пообещал представитель МИД.

На душанбинском аэродроме дислоцируется до
четырех «Миражей», оказывающих поддержку си�
лам международной коалиции в Афганистане, и
порядка 400 военнослужащих ВВС Франции.
Прайм�ТАСС, 19.1.2007г.

– Одна женщина серьезно пострадала вслед�
ствие поджога автобуса в Марселе и находится в
критическом состоянии, 10 полицейских получи�
ли ранения, сожжены десятки автомашин и атако�
ваны 3 автобуса. Такими инцидентами была отме�
чена ночь на 29 окт. – первая после годовщины
погромов и поджогов, которые прокатились в
2005г. по городам Франции.

В субботу поздно вечером трое молодых людей
ворвались в автобус, облили салон легко воспла�
меняющейся жидкостью и подожгли. 26�летняя
женщина получила ожоги 60% кожного покрова,
она находится «между жизнью и смертью» в реа�
нимационном отделении городской больницы.
Туда же доставлены еще 3 чел., пострадавшие от
отравления дымом.

По данным управления полиции, за участие в
беспорядках в минувшие пятницу и субботу задер�
жаны 50 чел., в т.ч. 34 чел. в парижском регионе
Иль�де�Франс, где накануне были дополнительно
размещены 4 тыс. полицейских для предотвраще�
ния беспорядков. Только в двух департаментах па�
рижского региона за этот же период сожжены 50
автомашин.

В этом году столкновения молодежи с полици�
ей трудно назвать «стихийным социальным проте�
стом». Они носят организованный характер и тща�
тельно готовятся. В субботу сотни молодых людей,
блокировавших автостраду в северном парижском
пригороде Гриньи, были в капюшонах, чтобы из�
бежать фотографирования. Нападавшие в пятни�
цу на автобусы действовали как профессиональ�
ные налетчики – в масках и с оружием.

В пред.г. за 3 недели беспорядков были сожже�
ны 9 тыс. автомашин, разгромлены 300 админи�
стративных зданий, в т.ч. школы, ранены 126 по�
лицейских и жандармов, задержаны почти 3 тыс.
погромщиков и поджигателей. По продолжитель�
ности и нанесенному ущербу эти волнения стали
наиболее серьезными во Франции за последние 30
лет и привели к введению чрезвычайного положе�
ния в некоторых департаментах. Прайм�ТАСС,
30.10.2006г.

– Российский Внешторгбанк заплатил 1 млрд.
евро (1,225 млн.долл.) за 5% акций европейской
оборонной корпорации European Aeronautic De�
fence and Space Company (EADS), владеющей про�
изводителем пассажирских самолетов Airbus, го�
ворится в отчете банка по МСФО. Сделка была
закрыта во II пол.. По данным французских СМИ,
ВТБ увеличил долю в EADS до 6�7%. Отчетность
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ВТБ за I пол. доступна на веб�сайте банка
(www.vtb.ru). На прошлой неделе президент РФ
Владимир Путин сказал, что госбанк, который яв�
ляется одним из крупнейших российских банков,
купил долю EADS на рынке ценных бумаг. Он не
исключил, что этот пакет, а возможно, и больший
– будет передан создаваемой в РФ авиастроитель�
ной корпорации. Вскоре после того, как стало из�
вестно о приобретении ВТБ пакета EADS, помощ�
ник Путина Сергей Приходько сказал, что России
интересен блокпакет EADS.

Корпорация, контролируемая Францией и Гер�
манией, прохладно отреагировала на перспективу
включения представителей в РФ в органы ее упра�
вления. Позже Путин заверил, что у РФ нет пла�
нов недружественного поглощения компании.
Reuters, 19.10.2006г.

– Правительство Франции ввело временный
запрет на провоз в ручной клади жидкостей и ма�
зей на авиарейсах, следующих в США, Велико�
британию и Израиль. В сообщении, распростра�
ненном пресс�службой правительства, говорится,
что данная мера вытекает из «предварительных эл�
ементов технической экспертизы по поводу ра�
скрытого в Великобритании терористического за�
говора» и нацелена на «обеспечение безопасности
французов и всех пассажиров французских аэро�
портов». Министерство транспорта Франции
уточнило, что временный запрет распространяет�
ся на «продукты, которые могут быть классифици�
рованы как жидкости и гели, в частности питье,
шампуни, лосьоны и кремы, зубную пасту, гель
для укладки волос и другие субстанции той же
консистенции». Исключение составляет лишь
«детское питание и лекарства, относящиеся к чи�
слу самых необходимых либо выданные по рецеп�
ту на имя конкретного пассажира».

Минтранс «настоятельно рекомендовал» всем
авиапассажирам, в особенности на рейсах, сле�
дующих в США, Британию и Израиль, «ограни�
чить ручную кладь до самого необходимого мини�
мума». Антитеррористические подразделения Ве�
ликобритании арестовали в Лондоне 24 человека,
подозреваемых в подготовке терактов на авиа�
транспорте. Предполагалось, что они приведут в
действие взрывные устройства, компоненты кото�
рых, в частности, жидкую взрывчатку, тайно про�
несут на борт в ручной клади под видом напитков
и гелей. Большинство задержанных – это британ�
цы пакистанского происхождения, в самом Паки�
стане в последние дни было произведено несколь�
ко арестов, которые помогли раскрытию заговора.
РИА «Новости», 11.8.2006г.

– Президент России Владимир Путин подпи�
сал Федеральный закон «О ратификации конвен�
ции между Российской Федерацией и Француз�
ской Республикой о передаче лиц, осужденных к
лишению свободы». Закон был принят Госдумой
26 мая и одобрен Советом Федерации 2 июня
тек.г. РИА «Новости», 10.6.2006г.

– 19 мая, Франция усилила свое военное при�
сутствие в Таджикистане тремя истребителями
«Мираж» и дополнительными 250 французскими
военными.

Директор Центра конфликтологии и регио�
нальных исследований Таджикистана Косимшох
Искандаров отметил, что с каждым днем ситуация
с безопасностью в Афганистане ухудшается и,
«фактически, на юге этой страны начались ло�

кальные бои». «Силы движения Талибан и Ислам�
ской партии Афганистана под руководством Гул�
биддина Хикматяра сейчас объединились и, тем
самым, усилили противостояние, как с правитель�
ственными войсками, так и с силами международ�
ной коалиции по поддержанию мира в этой стра�
не. Усиление французского военного контингента
в Таджикистане связано с желанием НАТО уси�
лить свое присутствие в Афганистане. Франция,
как активный член Североатлантического блока и
международной коалиции, соответственно, также
принимает участие в этом процессе. И т.к. они и
ранее базировались в Душанбе, было решено уси�
лить и воинский контингент в Таджикистане с
тем, чтобы оказать помощь войскам международ�
ной коалиции в Афганистане. Руководство Фран�
ции было уверено, что после проведения парла�
ментских выборов в Афганистане в 2005г. ситуа�
ция в этой стране стабилизируется, поэтому в свое
время было принято решение о возвращении до�
мой части военных и истрибителей «Мираж», ди�
слоцированных в душанбинском аэропорту. Сей�
час же мы наблюдаем ухудшение ситуации в Афга�
нистане, о чем свидетельствуют усиление проти�
востояния боевиков с правительственными вой�
сками и последние потери среди военнослужащих
международной коалиции».

На вопрос, связано ли усиление французского
военного контингента в Таджикистане с геополи�
тическими противостояниями супердержав в Цен�
тральноазиатском регионе, Искандаров сказал,
что такой вариант также нельзя исключать.
«Франция, как член НАТО и один из важнейших
союзников США, способна в какой�то степени
компенсировать уменьшение военного присут�
ствия Штатов в регионе, особенно после вывода
их войск из Узбекистана. Ведь, в конечном счете,
все эти страны представляют НАТО, и их присут�
ствие в регионе усилилось, пусть и незначительно.
И этот фактор учитывается в процессе геополити�
ческого противостояния».

Отвечая на вопрос, насколько соответствует со�
гласие таджикских властей на усиление военного
пристутствия Франции в Таджикистане с его меж�
дународными обязательствами, в частности, перед
такими организациями, как ШОС и ОДКБ, Ис�
кандаров отметил, что Таджикистан также являет�
ся участником международной коалиции против
терроризма. «И Таджикистан в силу своих воз�
можностей будет оказывать помощь в достижении
успеха в этом направлении. В Таджикистане осоз�
нают, что Афганистан является соседней страной
и происходящие там процессы могут негативно
сказаться на ситуации в самом Таджикистане. По�
этому, такое решение, на мой взгляд, соответству�
ет нашим национальным интересам. Уверен, что
присутствие французских военных в Таджикиста�
не носит временный характер», – сказал Косим�
шох Искандаров. ИА Regnum, 19.5.2006г.

– Акции протеста против закона о договоре
первого найма для молодежи расширяются во
Франции. По данным полиции, в манифестациях
по всей стране приняли участие 41 тыс человек, в
т.ч. в Париже – 4300. В столкновениях в Латин�
ском квартале были ранены пятеро полицейских.
Семеро участников беспорядков задержаны.

К манифестациям студентов присоединились
французские лицеисты. в национальной акции
протеста к студентам присоединятся профсоюзы.
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Активизировалась и политическая оппозиция:
Социалистическая партия опротестовала новые
положения в Конституционном совете, который
вынесет вердикт не позже чем через месяц.

Студенты постоянно меняют тактику «борьбы».
они заняли на несколько часов вокзал в Нанте и
воспрепятствовали движению поездов на париж�
ском вокзале Монпарнас, в Бресте и некоторых
других городах. Новым стало и участие в уличных
потасовках праворадикальной молодежи, которая
нападала на протестующих студентов.

Масштабные акции протеста прошли в Ренне,
Лиможе, Лилле, Гавре, Клермон�Ферране, Кане,
Монпелье и Амьене. Полностью парализованы 15
из 84 французских университетов, еще 31 работа�
ют с перебоями. Администрация ряда из них, не
выдержав давления, обратилась к правительству с
просьбой отозвать новый трудовой контракт. Пре�
мьер�министр Франции Доминик де Вильпен от�
казывается идти на уступки. «полную и безогово�
рочную поддержку» ему выразил президент Жак
Ширак, выступление которого на заседании сове�
та министров ожидается. Прайм�ТАСС,
15.3.2006г.

– Премьер�министр Франции Доминик де
Вильпен решил сохранить в стране повышенный
«красный» уровень постоянно действующего ан�
титеррористического плана «Вижипират», сооб�
щила пресс�служба Матиньонского дворца. Со�
гласно распространенному пресс�службой ком�
мюнике, это решение было принято по итогам со�
вещания по вопросам борьбы с терроризмом, в ко�
тором приняли участие руководители ряда фран�
цузских министерств и ведомств.

«С учетом повышенного риска акций против
Франции, а против ее интересов и граждан за ру�
бежом премьер�министр решил сохранить план
«Вижипират» на нынешнем «красном» уровне», –
говорится в сообщении пресс�службы. В нем от�
мечается, что главам МВД, МИД, министерства
юстиции и министерства финансов даны указания
по реализации мер, соответствующих «красному»
уровню антитеррористической готовности. План
«Вижипират» насчитывает четыре уровня: «жел�
тый», «оранжевый», «красный» и самый высокий
«алый». «Красный» уровень антитеррористиче�
ской готовности был введен во Франции летом
минувшего года после терактов в Лондоне. РИА
«Новости», 7.3.2006г.

– Высшая администрация ядерной безопасно�
сти учреждена во Франции. Как заявил на заседа�
нии совета министров президент Франции Жак
Ширак, создание нового органа «обеспечит глас�
ность в области ядерных работ и будет отвечать
требованиям демократии».

Высшая администрация ядерной безопасности
Франции будет контролировать ядерные установ�
ки и защитные механизмы против источников ра�
диоактивности на промышленных предприятиях,
в научных лабораториях и медицинских учрежде�
ниях. В случае кризиса она будет обеспечивать ин�
формирование населения об оперативной ситуа�
ции и формулировать рекомендации компетент�
ным службам.

В руководство Высшей администрации ядер�
ной безопасности войдут 5 чел., трое из которых
будут назначены президентом, а по одному – спи�
керами обеих палат парламента. Новый орган соз�
дан вместе прежнего Генерального управления

ядерной безопасности в рамках модернизации
энергетической политики страны и перед приня�
тием закона об утилизации ядерных отходов.
Прайм�ТАСС, 22.2.2006г.

– Генеральная дирекция по вопросам вооруже�
ния (DGA) министерства обороны Франции офи�
циально поручила Dassault Aviation реализацию
проекта европейского беспилотного боевого само�
лета Neuron, которая будет сотрудничать с пятью
партнерами: Saab (Швеция), Alenia (Италия),
EADS Casa (Испания), HAI (Греция), RUAG
(Швейцария). Стоимость контракта составляет
405 млн. евро, из которых 185 млн. будет осваивать
Франция. Пробный полет боевого дрона должен
состояться в 2011г. По заявлению директора авиа�
ционных программ DGA Жака Сандо (Jacques
Sandeau) программа остается открытой для со�
трудничества и для других стран. www.econo�
my.gov.ru, 14.2.2006г.

– Компания Alcatel Alenia Space объявила о
предстоящем строительстве наземного сегмента
для итальянской космической системы наблюде�
ния за земной поверхностью, которая создается
министерствами обороны Франции и Италии. Для
участия в этой программе компания подписала
контракт стоимостью 32 млн. евро с итальянским
космическим агентством ASI, которое выступает в
качестве подрядчика по закупкам для обоих мини�
стерств. Данный проект является частью более
широкого межправительственного соглашения о
взаимодействии и обмене данными между италь�
янской космической системой Cosmo�SkyMed и
французской системой Helios II.

Оборудование, спроектированное и изгото�
вленное на предприятиях Alcatel Alenia Space в
Италии, будет установлено на французской воен�
ной базе Creil в предместье Парижа. 21 дек. 2004г.
ASI и Alcatel Alenia Space подписали контракт Cos�
mo�SkyMed стоимостью 775 млн. евро, который
предусматривал строительство первых трех спут�
ников для данной космической группировки.
Программа Cosmo�SkyMed является частью фран�
ко�итальянской космической системы двойного
(военно�гражданского) назначения ORFEO,
предназначенной для наблюдения за земной по�
верхностью. В систему входит два современных
электрооптических спутника «Плеяда» и четыре
спутника Cosmo�SkyMed, на борту которых уста�
новлены антенны с синтезированной апертурой.

Вот что заявил по этому поводу исполнитель�
ный директор Alcatel Alenia Space в Италии Карло
Альберто Пенацци (Carlo Alberto Penazzi): «Этот
контракт является большим достижением для на�
шей компании. Он расширит возможности италь�
янской космической группировки Cosmo�Sky�
Med, которая представляет собой одну из самых
сложных и высокопроизводительных систем кос�
мического наблюдения в мире. Генеральный по�
дрядчик программы Cosmo�SkyMed компания Al�
catel Alenia Space является отраслевым лидером,
располагает квалифицированным персоналом и
опирается на поддержку других крупных итальян�
ских компаний, таких как Telespazio. Работа над
этим проектом продвигается очень быстро. Пер�
вый спутник должен быть запущен в IV кв. 2006г.
Все остальные спутники будут выводиться на ор�
биту с интервалом в 8 месяцев. Таким образом, си�
стема Cosmo�SkyMed полностью войдет в строй к
концу 2008г.».
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Спутники Cosmo�SkyMed предназначены для
мониторинга, наблюдения и сбора разведыватель�
ных данных в любое время дня и ночи независимо
от погодных условий. Cosmo�SkyMed будет ис�
пользоваться для решения различных задач как
военного, так и гражданского характера, включая
мониторинг окружающей среды, предотвращение
стихийных бедствий и составление подробных то�
пографических карт. www.alcatel.com, 8.2.2006г.

– Ущерб от ноябрьских погромов и пожаров в
пригородах Парижа и других французских городов
составил 55�60 млн. евро. Об этом сообщил сегод�
ня министр�делегат по вопросам местного сам�
оуправления Брис Ортефе на конференции кру�
глого стола представителей страховых компаний и
местных властей населенных пунктов, пострадав�
ших от беспорядков.

Министр напомнил, что правительство исклю�
чает возможность возмещения убытков государ�
ством в отношении тех объектов, которые были
застрахованы. Он сообщил, что государство ком�
пенсирует местным властям ущерб, причиненный
беспорядками «лишь в исключительных случаях».
Таким исключительным случаем является север�
ный пригород Парижа Клиши�су�Буа, где нача�
лись беспорядки, охватившие затем всю страну.

За месяц были сожжены 10 тыс. автомашин,
был нанесен ущерб государственным и частным
строениям и объектам школам, полицейским
участкам, автостоянкам. Причиной самых мас�
штабных за последние 40 лет беспорядков во
Франции стала гибель двух несовершеннолетних
правонарушителей из семей иммигрантов в тран�
сформаторной будке, в которой они решили спря�
таться, несмотря на красноречивое предупрежде�
ние об угрозе для жизни на ее дверях. Прайм�
ТАСС, 3.2.2006г.

– Гендиректор группы Thales по вопросам мар�
кетинга и продаж Жан�Поль Перрье (Jean�Paul
Perrier) заявил, что, располагая весьма значитель�
ными финансовыми ресурсами, страны Персид�
ского залива (ОАЭ, Катар, Саудовская Аравия и
Кувейт) готовы значительно обновить свои систе�
мы национальной обороны. В этой связи группа
Thales готова оснастить указанные страны систе�
мами ведения электронно�информационной вой�
ны (C41 и C41SR) для создания ими собственных
боевых командных центров и глобальных центров
наблюдения за безопасностью своих территорий и
границ. Рынок оценивается французской группой
в 1,5�2 млрд. евро. Система С41 уже была закупле�
на Алжиром (350 млн. евро). В стадии заключения
находится контракт с Саудовской Аравией (Miksa)
на 7 млрд. евро. Страны этого региона равным об�
разом заинтересованы в поставках многофунк�
циональных фрегатов Fremm. Помимо военных
поставок, группа Thales продолжает расширять
свое участие в создании радиоэлектронных систем
мультимедийной связи для пассажиров граждан�
ских авиалиний в регионе. Группа рассчитывает
получить в этой области до 30�40% мирового рын�
ка против 25% в 2004г. (5% в 2003г.). www.econo�
my.gov.ru, 15.12.2005г.

– Товарооборот компании Eurocopter (концерн
EADS) по итогам 2005г. составил 3 млрд. евро.
Портфель заказов компании оценивается в сумму
10 млрд. евро, главным образом благодаря заказам
на поставку военно�транспортного вертолета
NH90. www.economy.gov.ru, 14.12.2005г.

– Европейский консорциум, в состав которого
входят французская группа Eads (46%), британ�
ская компания BAE Systems (33%) и итальянская
Finmeccanica (21%), подписал соглашение с Сау�
довской Аравией на поставку нового перехватчика
Eurofighter, который должен заменить устаревший
Tornado. Соглашение, которое подписали британ�
ский министр обороны Джон Рейд (John Reid) и
его саудовский коллега султан Бен Абдель Азиз
(ben Abdel Aziz), кроме поставок 48 перехватчиков
на 9 млрд. евро предусматривает инвестирование
консорциумом саудовских предприятий и переда�
чу промышленных технологий. www.econo�
my.gov.ru, 14.12.2005г.

– Объявленное еще полтора года назад ми�
нобороны Франции объединение компаний Tha�
les и DCN получило свое продолжение. Появилось
сообщение о том, что Thales должна заплатить 1,35
млрд. евро за право обладания 35% акций военной
судостроительной верфи компании DCN. Соглас�
но схеме сближения двух групп Thales должна, в
свою очередь, уступить DCN 50% своей доли в
совместном предприятии Armaris и в филиале
Thales Naval France (TNF). Отмечается, что, рас�
полагая активами на 2,9 млрд. евро, DCN рассчи�
тывала получить по схеме соединения 5 млрд. ев�
ро, что вдвое превосходит ее товарооборот. Перво�
начально Thales за получение 35% доли DCN дол�
жна была заплатить 1,75 млрд. евро, однако эта
сумма была снижена на 400 млн. евро за счет пе�
реуступки Thales в пользу DCN своих долей в Ar�
maris (250 млн. евро) и в TNF (150 млн. евро).
www.economy.gov.ru, 27.10.2005г.

– Франция решила патрулировать воздушное
пространство стран Балтии в 2007г. Об этом 18
окт. сказал министру обороны Литвы Гядиминасу
Киркиласу командующий армией Франции гене�
рал Анри Бантежа, находящийся в Вильнюсе с ви�
зитом. Г.Киркилас сказал, что Анри Бантежа заве�
рил его, что Франция разделяет взгляд Литвы на
то, что для защиты воздушного пространства всех
членов НАТО должны применяться одинаковые
стандарты, «поэтому направят свои самолеты и
пилотов с миссией в Литву, которая начнется в
апр. 2007г.», – сказал министр.

Для выполнения решений Североатлантиче�
ского совета для участия в миссии воздушной по�
лиции в небе над Литвой, Латвией и Эстонией, на
базе ВВС Литвы в Зокняй близ Шяуляй с конца
марта 2004 дислоцируются экипажи стран НАТО
со своими истребителями. По три месяца отдежу�
рили пилоты и обслуживающий персонал ВВС
Бельгии, Дании, Великобритании, Норвегии, Ни�
дерландов и Германии. Небо Балтии охраняют
пять истребителей ВВС США.

Хотя график воздушной полиции разработан
на год вперед, эта миссия все же считается времен�
ным решением обеспечения безопасности воз�
душного пространства. Литовский сейм недавно
призвал альянс сделать миссию охраны Балтий�
ского неба постоянной после того, как истреби�
тель российских ВВС СУ�27, оснащенный че�
тырьмя ракетами «воздух�воздух», разбился 15
сент. в Литве. Синьхуа, 19.10.2005г.

– По сообщению из Душанбе, основная часть
французского воинского контингента, дислоци�
рующегося в Таджикистане, в ближайшее время
покинет территорию республики. «В начале нояб.
должен завершиться вывод шести самолетов
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французских ВВС и 250 военнослужащих с аэро�
дрома в Душанбе», – сообщил 18 окт. помощник
французского военного атташе в Таджикистане
Фредерик Пирони.

По его словам, в Таджикистане останутся два
военно� транспортных самолета для доставки гру�
зов французскому батальону в Кабуле, а также
около 150 военнослужащих и представителей тех�
нических служб.

Ф. Пирони сказал, что шесть самолетов ВВС
Франции, в т.ч. истребители Мираж�2000 и Ми�
раж F�1, а также около 400 военнослужащих были
дополнительно переброшены в Таджикистан для
оказания поддержки Антитеррористической коа�
лиции на время проведения выборов в Афганиста�
не.

Он отметил, что эти самолеты временно бази�
ровались в Душанбе по договоренности с прави�
тельством Таджикистана. «Как и планировалось,
по завершении своей миссии в Афганистане в на�
чале нояб. они будут отправлены во Францию», –
сказал Ф. Пирони.

Франция является вторым государством после
России, чей воинский контингент расположен в
Таджикистане. Контингент, в задачу которого
входит поддержка и тыловое обеспечение фран�
цузского батальона, входящего в состав антитер�
рористической коалиции в Афганистане, расквар�
тирован в международном аэропорту Душанбе. В
аэропорту Душанбе кроме французского контин�
гента находится российская авиагруппа в составе
пяти штурмовиков Су�25. Синьхуа, 19.10.2005г.

– По результатам 24 саммита Франции и Ита�
лии министры обороны обеих стран подписали
соглашение о совместном строительстве 27 новых
фрегатов класса Fremm. Строительство будет осу�
ществлять фирма Armaris, являющаяся филиалом
французских фирм DCN и Thales, а также италь�
янская фирма Orrizzonte – филиал фирм Fincanti�
eri и Finmeccanica. Общая сумма программы стро�
ительства многофункциональных фрегатов оце�
нивается в 11 млрд. евро. Первый транш на строи�
тельство составляет 4,9 млрд. евро. Благодаря реа�
лизации этого проекта во Франции будет создано
2 тыс. новых рабочих мест. Франция получит 17
фрегатов (первый заказ состоит из 6 противоло�
дочных фрегатов и 2 штурмовых), а Италия 10. Со�
глашением предусмотрено дополнительное строи�
тельство фрегатов в период 2011�2015г.г. Интерес
к программе проявляет также Греция, которая мо�
жет разместить заказ на 4 фрегата. www.econo�
my.gov.ru, 14.10.2005г.

Хорватия
– В субботу в г.Задар (Хорватия) начинаются

учения НАТО под названием Idassa 2007 по эк�
стренному реагированию в условиях стихийных
бедствий и чрезвычайных гражданских ситуаций.
Как сообщили в пресс�службе НАТО, в учениях,
которые продлятся до 24 мая, будут задействованы
1 тыс. участников из 35 стран�членов и стран�
партнеров НАТО, в т.ч. 40 национальных эксперт�
ных групп, каждая из которых специализируется
на определенном аспекте действий в чрезвычай�
ных ситуациях, а также 120 наблюдателей.

Сценарием маневров предусмотрена отработка
координации действий в условиях сильного зе�
млетрясения, осложненных утечкой химических
веществ в промышленном морском порту и угро�

зой террористических действий с использованием
бактериологических веществ на борту пассажир�
ского самолета. Учения Idassa 2007 организованы
Евроатлантическим координационным центром
реагирования на стихийные бедствия и катастро�
фы. Он был основан в 1998г. для координации
действий НАТО и стран�партнеров альянса в
условиях природных и техногенных катастроф в
Евроатлантическом регионе. Центр руководил
операциями по ликвидации последствий 30 чрез�
вычайных ситуаций, в т.ч. урагана «Катрина» в
США. РИА «Новости», 19.5.2007г.

– Для разминирования территории Хорватии,
на которой могут находиться оставшиеся со вре�
мен войны на Балканах I пол. 90гг. мины, потребу�
ется 40 лет, считают эксперты. «Хотя ранее счита�
лось, что на полное разминирование территории
страны потребуется 10 лет, темпы, которыми сей�
час ведется эта работа, позволяют говорить о воз�
можности ее завершения только в 2053г.», – гово�
рится в докладе, подготовленном специалистами
организаций, участвующих в государственной
программе по борьбе с минами. Доклад предста�
влен депутатам хорватского парламента.

На финансирование операций по разминиро�
ванию потребуется 2 млрд.долл. В пред.г. в Хорва�
тии было зафиксировано 7 инцидентов с минами,
в результате 1 чел. погиб. В 2005г. произошло 13
подобных случаев, погибли 4 чел. РИА «Новости»,
23.3.2007г.

– «Рособоронэкспорт» подписал контракт на
поставку в 2007г. министерству обороны Хорва�
тии 10 военно�транспортных вертолетов Ми�171
в счет погашения госдолга России как правопре�
емницы СССР перед республиками бывшей
Югославии. Машины поставит ОАО «Улан�
Удэнский авиационный завод» (68% акций при�
надлежит «Оборонпрому»). Стоимость контракта
– 65 млн.долл., с заводом расплатится минфин
РФ. Об этом пишет Коммерсант. ИА Regnum,
24.7.2006г.

– В парламент Хорватии большинством голо�
сов одобрил меморандум о согласии с командова�
нием дислоцированных в Европе подразделений
армии США по вопросам военного сотрудниче�
ства. Об этом сообщило белградское агентство
Танюг из Загреба. В документе оговариваются
условия, на которых армия США может исполь�
зовать воздушное пространство, полигоны, аэро�
дромы, морские порты и учебные военные объек�
ты Хорватии. В ходе дискуссии депутаты от оппо�
зиции настаивали на том, что в меморандуме дол�
жен быть прописан запрет на проведение воен�
ных учений в период туристического сезона с ию�
ня по окт., а кроме того, должны быть предусмо�
трены меры наказания для американских воен�
ных в том случае, если кто�либо из них нарушит
законы Хорватии. Как заявил министр обороны
Хорватии Берислав Рончевич (Berislav Roncce�
vich), в дальнейшем вопросы о нахождении ино�
странных вооруженных сил на территории стра�
ны или об участии хорватских войск в операциях
за рубежом будут входить в компетенцию парла�
мента. Исключением из этого правила может
стать лишь пребывание на территории страны во�
енных подразделений международных организа�
ций, членом которых Хорватия уже является.
РИА «Новости», 7.10.2005г.
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Центрально�Африканская
Республика

– В конце авг. командующий Региональными
миротворческими силами Центральной Африки
(Central African regional peace force, фр. аббр. CE�
MAC) генерал Огюст Итандас Бибайе (Auguste
Itandas Bibaye) заявил, что на север страны будет
направлен миротворческий контингент. CEMAC
находятся в стране с 2002г., и в начале июля ман�
дат миротворцев был продлен еще на 6 месяцев.
Активную поддержку в этой операции окажет
Франция (IRIN).

8 июля на северо�западе страны бывшие боеви�
ки начали сдавать оружие в рамках правитель�
ственной программы по разоружению, демобили�
зации, реинтеграции и поддержке общин страны
(программа PRAC). Цель программы— адаптиро�
вать к мирной жизни бывших военнослужащих
повстанческой армии Бозизе. К середине июля в
столице страны Банги были демобилизованы 733
бывших военных, до сих пор остается неизвест�
ным точное количество оружия на руках у населе�
ния. Возможно, правительство ЦАР занижает мас�
штаб проблемы, утверждая, что сейчас в стране 50
тыс. ед. незарегистрированного стрелкового ору�
жия. 2005 Small Arms Survey, Graduate Institute for
International Studies in Geneva. То есть, по самым
оптимистичным оценкам, пока разоружено 1,5%
участников незаконных формирований.

В начале июля части армии ЦАР в ходе военной
операции недалеко от границы с Камеруном освобо�
дили 50 заложников и уничтожили 36 повстанцев.
По сообщению Mutations, повстанцы были боевика�
ми из Чада (скорее всего, загава; к ним принадлежит
и президент Чада Идрис Деби), которые помогли
Франсуа Бозизе захватить власть. Эти боевики ушли
только из столицы Банги, получив от нового прави�
тельства компенсацию, и развернули деятельность в
приграничных районах ЦАР, Камеруна и Чада. Чад�
ские боевики совершают нападения на кочевников�
скотоводов и конвои с товарами, которые идут из ка�
мерунского порта Дуала в Чад и ЦАР. По сообще�
нию UNHCR, из�за постоянных рейдов 3 тыс. граж�
дан ЦАР и 15 тыс. камерунцев были вынуждены по�
кинуть свои дома весной этого года (Angola Press).

Вероятно, активность боевиков продолжится,
поскольку прекращение военных действий лиши�
ло дохода многих солдат, которые могли зани�
маться еще и мародерством в условиях войны. Ны�
нешнее положение, когда в ряде районов практи�
чески не действует законодательство, устраивает
многих полевых командиров, которые не собира�
ются пока подчиняться центральным властям.

ЕС с 1 июля возобновил программу помощи
ЦАР 2002�07гг., которая оценивается в 100 млн.
евро. Программа была частично приостановлена
2г. назад, когда ЕС осудил военный переворот Бо�
зизе. Теперь, после избрания Бозизе президентом,
помимо гуманитарной помощи, ЕС будет оказы�
вать помощь в таких сферах, как дорожное строи�
тельство, поддержание необходимого санитарного
состояния и вывоз мусора. Параллельно с этим ЕС
планирует возобновить оказание помощи стране
на строительство дороги от города Буар (Bouar) на
западе страны до границы с Камеруном. Весь эк�
спорт и импорт страны, не имеющей выхода к мо�
рю, из камерунского порта Дуала проходит по это�
му транспортному пути.

В начале авг., после встречи Жака Ширака и
президента ЦАР, стало известно, что Франция
планирует увеличить свой пакет помощи ЦАР на 4
млн. евро. Эти деньги будут направлены на восста�
новление финансовой системы и системы упра�
вления в стране. Два месяца назад Франция уже
предоставила республике 2 млн. евро для оплаты
долга по зарплате госслужащим и денежному до�
вольствию военным. Сейчас в ЦАР находятся 200
французских военных, которые останутся там для
поддержания региональных миротворческих сил
СЕМАС (IRIN).

В результате проливных дождей, которые обру�
шились на столицу ЦАР и ее пригороды в начале
авг., по данным местного Красного Креста, по�
страдало 20 тыс. чел. (IRIN). А. Чумаков. www.af�
ro.com, 20.10.2005г.

– 18 июня началось разоружение 2 тыс. бывших
солдат армии Бозизе в столице Банги, которое
продлилось неделю. По заявлению властей, этот
процесс также коснется солдат и в других районах
ЦАР, которых в общей сложности насчитывается
порядка 7 тыс. Цель начатой правительством в дек.
2004г. программы по разоружению, демобилиза�
ции, реинтеграции и поддержке общин страны –
разоружение бывших солдат армии Бозизе, содей�
ствие их интеграции в общество и создание для
этого необходимых условий, чтобы обеспечить
мирное и устойчивое развитие государства (IRIN).
А. Чумаков. www.af�ro.com, 30.6.2005г.

Чад
– Официальная Нджамена вновь обвинила со�

седний Судан в эскалации агрессии в регионе и
обстреле приграничных территорий Чада. Как со�
общают в воскресенье арабские СМИ, власти Ча�
да обвиняют суданские власти в том, что они в ми�
нувшую пятницу отдали приказ о бомбардировках
четырех приграничных с Суданом населенных
пунктов Чада. Хартум категорически отверг все
выдвинутые против него обвинения.

По словам представителя правительства Чада
Муссы Думгора, «суданская авиация подвергла
бомбардировкам приграничные с Суданом насе�
ленные пункты Бахаи, Тине, Карвари и Бамина».
Он подчеркнул, что бомбы упали на мирные насе�
ленные пункты, в результате чего разрушены жи�
лые дома и уничтожен практически весь домаш�
ний скот. Представитель чадского правительства
не упомянул в своем выступлении о том, имеются
ли в результате суданских бомбардировок челове�
ческие жертвы. «Мы требуем от Судана прекра�
тить агрессивные действия в отношении нашей
страны. В противном случае, Чад даст агрессору
решительный и адекватный отпор», – заявили в
министерстве иностранных дел Чада.

Сотрудники международных гуманитарных
миссий, работающие на чадско�суданской грани�
це, не подтверждают никаких приграничных ин�
цидентов, якобы имевших место в регионе за по�
следние несколько дней.

Новый виток эскалации напряженности в от�
ношениях Судана и Чада наметился спустя три ме�
сяца после очередной нормализации отношений
двух стран, достигнутой в результате посредниче�
ских усилий ЛАГ и Афросоюза. Соседние государ�
ства уже в течение нескольких лет обмениваются
взаимными претензиями. Чад и Судан периодиче�
ски обвиняют друг друга в поддержке, якобы ока�
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зываемой соседом повстанческим движениям, бо�
рющимся с правящим режимом как в одной, так и
в другой стране. РИА «Новости», 29.10.2006г.

– 14 апр. в Чаде Объединенный фронт за пере�
мены (UFC) предпринял вторую попытку военно�
го переворота. Предыдущая попытка переворота
состоялась 15 марта, среди ее организаторов были
генерал Седи Агид (Sedi Aguid) и племянники дей�
ствующего президента Том и Тиман Эрдими
(Tom, Timan Erdimi), которые перешли на сторону
оппозиции.

В этот раз, начав движение со стороны судан�
ской границы, повстанцы, проведя ряд успешных
операций, за неделю дошли до столицы. Но в
Нджамене войска, верные президенту Идрису Де�
би (Idriss Deby), вынудили отступить UFC на вос�
ток, на территорию Судана. 300 участников пере�
ворота были арестованы, всего в столкновениях в
Нджамене погибли 350 чел. Основным требовани�
ем восставших была отставка Деби. 14 апр. Чад
официально разорвал дипломатические отноше�
ния с соседом и заявил о прекращении своей по�
среднической миссии на переговорах между кон�
фликтующими сторонами в Дарфуре, а 17 апр. ми�
нистр иностранных дел Чада официально обвинил
Судан в причастности к мятежу. Руководство Чада
также заявило о намерении депортировать дар�
фурских беженцев, которых в Чаде насчитывается
200 тыс. чел. (РИА Новости, 16.04.06).

Основной причиной растущего оппозицион�
ного движения может быть не только авторитар�
ный стиль правления Деби, но и недовольство су�
ществующим распределением доходов от продажи
нефти. Многие оппозиционеры – бывшие воен�
нослужащие правительственных войск, которые
дезертировали из армии. Чад уже давно обвиняет
Судан в поддержке оппозиционных движений в
республике. Хартум, в свою очередь, подозревает,
что Чад помогает жителям Дарфура, борющимся
против движения джанджавид, поддерживаемого
Хартумом. Нынешний президент Чада принадле�
жит к загава, которые противостоят джанджавид в
Дарфуре, сам он пришел к власти в 1990г. при под�
держке Хартума, поэтому в течение длительного
времени он был вынужден проводить очень осто�
рожную политику. На Деби росло давление внутри
страны со стороны загава, недовольных его недо�
статочно жесткой позицией в конфликте.

В середине апр. резко обострились обстановка
в нефтяном секторе. Ранее Всемирный банк в от�
вет на то, что Чад стал направлять доходы от про�
дажи нефти не на борьбу с бедностью и развитие, а
на другие цели, заморозил счета правительства
республики в британском Citibank (на них посту�
пали доходы от продажи нефти) и прекратил пре�
доставление ссуд. Так как долгие переговоры с ВБ
кончились безрезультатно, на фоне неудавшейся
попытки военного переворота правительство Чада
заявило, что стране необходимы средства для ук�
репления системы безопасности, армии и поли�
ции. Правительство также потребовало от консор�
циума, который разрабатывает нефтяные место�
рождения в стране (Exxon Mobil, Chevron, Petro�
nas), выделить правительству 100 млн.долл., зая�
вив, что в противном случае закроет экспорт неф�
ти.

Этот нефтяной проект стоимостью 3,7
млрд.долл., предусматривающий строительство
нефтепровода от г. Доба (Doba) на юге Чада до ка�

мерунского порта Криби (Kribi) протяженностью
1,6 тыс. км. и добычу и экспорт чадской нефти за
рубеж, получил поддержку Всемирного банка при
условии, что нефтедоллары будут направляться на
борьбу с бедностью и в создаваемый фонд буду�
щих поколений. Нефтепровод начал работу в
2003г., и сейчас в среднем в сутки по нему пере�
правляется ок. 170 тыс. бар. нефти (IRIN, сайт ВБ
worldbank.org/afr/ccproj).

При активной посреднической роли Вашинг�
тона Чад согласился отсрочить выполнение своей
угрозы до конца апр. Тогда и был наконец достиг�
нут компромисс с ВБ – теперь правительство име�
ет право на использование 30% доходов от прода�
жи нефти, в отличие от прежних 10%. Предполо�
жительно, эти деньги могут быть использованы
для закупки оружия (IRIN, 17.04.06, 4.05.06).

На прошедших 3 мая в стране президентских
выборах победу одержал действующий президент
Идрис Деби (54г.), набрав, по официальным дан�
ным, 77% голосов. Деби сохранит за собой этот
пост еще 5 лет. Оппозиция выборы бойкотирова�
ла, а следующий за Деби кандидат набрал всего 8%
голосов (Интерфакс, 4.05.06). Несмотря на заявле�
ния вооруженной оппозиции о новых нападениях,
выборы прошли мирно (IRIN, 4.05.06). А. Чума�
ков. www.af�ro.com, 30.6.2006г.

– 23 дек. 2005г. правительство Чада заявило,
что республика находится в состоянии войны с
Суданом из�за кризиса, который сложился на гра�
нице двух стан. Ситуация начала обостряться, ког�
да после нападения суданских боевиков из Дарфу�
ра 26 сент. на провинцию Ваддай на востоке Чада
(тогда 36 местных жителей, а также 8 боевиков и 2
военнослужащих сил безопасности были убиты)
президент Чада Идрис Деби (Idriss Deby) обвинил
в этом боевиков движения джанджавид, которое
фактически поддерживается правительством Су�
дана. Конфликт в провинции Дарфур, которая не�
посредственно граничит с Чадом, длится с 2003г.,
и военные действия периодически захватывают
восточные районы Чада.

18 дек. 2005г. со стороны суданской границы
произошло новое нападение на чадский город Ад�
ре (Adre), погибли 100 чел. Теперь уже Нджамена
обвинила в нападении группировку военнослужа�
щих�мятежников, дезертировавших в окт. из ар�
мии Чада и заявила, что Судан поддерживает пов�
станческие группы Чада, действующие на границе
двух стран. Хартум отверг все обвинения в под�
держке чадских боевиков, и в свою очередь, обви�
нил Чад в нарушении воздушного пространства
Судана. 8 янв. стороны обвиняли друг друга в на�
падении на миротворцев АС, в результате которо�
го погиб один военнослужащий.

Ситуация осложняется тем, что нынешний ли�
дер Чада Идрис Деби пришел к власти в 1990г. при
поддержке Судана, но сам принадлежит к этниче�
ской группе загава, представители которой, среди
прочих, противостоят джанджавид в Дарфуре. По�
этому Деби напрямую не поддерживает ни Хар�
тум, ни загава в Дарфуре. Между тем, представите�
ли народности загава занимают высокое положе�
ние в армии и других сферах жизни республики и
выражают недовольство такой «неактивной» по�
литикой Деби.

В начале окт. из армии Чада дезертировало 400
военнослужащих (по другим данным, до 700, в ос�
новном загава), которые образовали повстанче�

274 www.army.polpred.ru×ÀÄ



скую группу и направились в район чадско�судан�
ской границы, а далее – в Дарфур.

В апр. 2005г. Нджамена уже выступала с обви�
нением в адрес Судана, заявив, что Хартум под�
держивает повстанческое движение на границе,
в том числе рекрутируя граждан Чада. Сейчас же,
как заявил министр обороны Чада 1 нояб., груп�
пировка дезертиров действует в районе границы,
объединившись с вооруженной чадской оппози�
цией, которая, в свою очередь, была создана и
действует при поддержке суданских властей
(IRIN). 15 нояб. начальником штаба Баньара
Коссингар (Banyara Kossingar), а командующим
ВВС – Наджита Биссумал (Nadjita Beassoumal).
Ранее эти должности занимали представители
загава.

В конце дек. 2005г. было образовано новое пов�
станческое движение Фронт за перемены и демо�
кратию (Front for Change and Democracy, FUC).
Его лидер Абдельвахид Абуд Макайе (Abdelwahid
Aboud Makaye) признал, что группировка имеет
«дружественные» отношения с Хартумом, добавив
при этом, что Судан не играет руководящей роли в
группировке. Он отметил определенную роль Су�
дана, которую тот играет каждый раз при смене
власти в Чаде.

За объявлением войны серьезных военных дей�
ствий пока не последовало. Одним из стабилизи�
рующих факторов стало то, что Всемирный банк
заморозил ряд счетов Чада из�за нецелевого ис�
пользования средств от продажи нефти. А. Чума�
ков. www.af�ro.com, 28.2.2006г.

– В окт.�нояб. резко обострились отношения
между Чадом и Суданом, и 23 дек. Чад объявил,
что находится в состоянии войны с Суданом. Си�
туация обострилась, когда после нападения судан�
ских боевиков из Дарфура 26 сент. на провинцию
Ваддай на востоке Чада (тогда 36 местных жите�
лей, а также 8 боевиков и 2 военнослужащих сил
безопасности были убиты) президент республики
Идрис Деби (Idriss Deby) обвинил в этом боевиков
джанджавид. Конфликт в провинции Дарфур, ко�
торая непосредственно граничит с Чадом, длится с
2003г., и военные действия периодически захваты�
вают восточные районы Чада. Сейчас на пригра�
ничных с Суданом территориях республики нахо�
дятся беженцы из Дарфура.

В начале окт. из армии Чада дезертировало 400
военнослужащих (по другим данным, до 700, в ос�
новном загава), которые образовали повстанче�
скую группу и направились в район чадско�судан�
ской границы, а далее – в Дарфур. Их основным
требованием стала отставка Деби и освобождение
всех политзаключенных. Они выразили недоволь�
ство решением парламента отменить ограничение
сроков президентства для 1 чел. Идрис Деби при�
шел к власти в 1990г. при поддержке Судана, сам
принадлежит к загава, которые, занимают высо�
кое положение в армии Чада. Представители зага�
ва, среди прочих, противостоят джанджавид в
Дарфуре. Поэтому Деби напрямую не может под�
держивать ни Хартум, ни загава в Дарфуре. Чад�
ские загава выражают недовольство его «неактив�
ной» позицией. Ситуация в Чаде чем�то напоми�
нает ситуацию в Уганде. В июне 2005г. был отме�
нен пункт конституции, запрещающий одному че�
ловеку баллотироваться на пост президента в 2 ра�
за, а также возрастное ограничение для кандидата
в 70 лет. Это дает возможность Деби (как и Мусе�

вени в Уганде) вновь участвовать в президентских
выборах в 2006г.

В апр. 2005г. Нджамена уже выступала с обви�
нением в адрес Судана, заявив, что Хартум под�
держивает повстанческое движение на границе, в
том числе рекрутируя граждан Чада. Сейчас же,
как заявил министр обороны Чада 1 нояб., груп�
пировка дезертиров действует в районе границы,
объединившись с вооруженной чадской оппози�
цией, которая, в свою очередь, была создана и дей�
ствует при поддержке суданских властей(IRIN). 15
нояб. Деби снял с высоких военных постов пред�
ставителей загава.

19 нояб. официальный Хартум заявил, что су�
данские правительственные войска проводят опе�
рацию для вытеснения дезертиров из Чада с терри�
тории Дарфура. Два дня спустя Чад обвинил Судан
в том, что тот хочет дестабилизировать обстановку
в Чаде, используя дезертиров для борьбы с пов�
станцами Дарфура и раздавая им оружие. В ответ
Судан обвинил Чад в нарушении воздушного про�
странства Судана и незаконном пересечении гра�
ницы. www.af�ro.com, 20.11.2005г.

Черногория
– Министр иностранных дел Черногории Ми�

лан Рочен и командующий войсками Евросоюза в
Боснии Ханс Йоахим Виттауэр подписали в поне�
дельник в Подгорице технический договор, со�
гласно которому войска EUFOR при необходимо�
сти могут проходить транзитом через территорию
Черногории в Косово. Как подчеркнул глава МИД
Черногории после церемонии подписания догово�
ра, разрешение на транзит воинских частей Евро�
союза неоднократно применялось на практике
еще в тот период, когда Черногория была в составе
государственного сообщества Сербии и Черного�
рии, но теперь Подгорица подтвердила это согла�
шение уже в качестве независимого государства.
Договор распространяется не только на сухопут�
ную, но и на воздушную переброску воинских ча�
стей через Черногорию в Косово. Документ будет
действовать до тех пор, пока в Боснии и Герцего�
вине будут оставаться многонациональные миро�
творческие силы Евросоюза, численность которых
сейчас составляет 4 тыс.чел. РИА «Новости»,
7.5.2007г.

– Джордж Буш подписал распоряжение, разре�
шающее военные поставки из США в Сербию и
Черногорию, сообщает пресс�служба Белого дома.
«Поставки оборонных товаров и оборонных услуг
в Республику Черногория и Республику Сербия
укрепят безопасность США и будут способство�
вать продвижению мира во всем мире», – говорит�
ся в распоряжении американского президента,
подписанном 19 марта и обнародованном. Буш
поручил госсекретарю Кондолизе Райс проинфор�
мировать конгресс США об этом решении. РИА
«Новости», 20.3.2007г.

– Из состава вооруженных сил Черногории в
течение нояб. и дек. нынешнего года будут уволе�
ны до 700 служащих, прежде всего – гражданские
лица. Об этом заявил в среду в Подгорице началь�
ник Управления кадров Генерального штаба ар�
мии Черногории полковник Чедо Маринович. По
его словам, кадровую реформу вооруженных сил
республики предполагается завершить к середине
2007г. Предположительно, общий численный со�
став армии не превысит 2,5 тыс.чел. В это число
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войдут 340 старших офицеров, 900 младших офи�
церов, 900 рядовых – контрактников и 300 граж�
данских лиц. Черногория приступила к реформи�
рованию своей армии вскоре после провозглаше�
ния этой республикой независимости в июне ны�
нешнего года. Население Черногории составляет
650 тыс.чел. РИА «Новости», 1.11.2006г.

– Министр обороны США Дональд Рамсфелд
поддержал сегодня «идею о скорейшем присоеди�
нении Черногории к программе НАТО «Партнер�
ство ради мира» и выбранный страной курс на
членство в Североатлантическом альянсе». Об
этом он заявил в ходе своего визита в Подгорицу.

На совместной пресс�конференции с черно�
горским премьер�министром Мило Джуканови�
чем глава Пентагона сообщил, что «США готовы
содействовать усилиям Черногории по вступле�
нию в евро�атлантические структуры». «Экономи�
ка Черногории демонстрирует хорошие темпы
роста, и поэтому эта страна должна и вполне в си�
лах внести свой вклад и в укрепление международ�
ной безопасности», – добавил Д.Рамсфелд.

В свою очередь черногорский премьер�ми�
нистр проинформировал журналистов, что на
встрече с главой военного ведомства США «про�
рабатывалась возможность участия силовых
структур Черногории в мировой антитеррористи�
ческой коалиции». Однако детальное обсуждение
конкретных форм участия черногорских воору�
женных сил и спецслужб в борьбе с международ�
ным терроризмом «еще только предстоит», проин�
формировал М.Джуканович.

Д.Рамсфелд также встретился сегодня с прези�
дентом Черногории Филипом Вуяновичем для об�
суждения «вопросов, представляющих особую
важность для американо�черногорских отноше�
ний», сообщили в пресс�службе черногорского
правительства. Из Подгорицы министр обороны
США планирует отправиться в Албанию, в столи�
це которой в среду он будет присутствовать на фо�
руме министров обороны стран Юго�Восточной
Европы. Прайм�ТАСС, 26.9.2006г.

– Правительство Черногории на своем заседа�
нии сформировало министерство обороны, а так�
же приняло стратегию национальной безопасно�
сти республики. Как заявил вице�премьер прави�
тельства республики Драган Джурович, до парла�
ментских выборов, намеченных на осень, функ�
ции министра обороны Черногории будет выпол�
нять премьер�министр Мило Джуканович. По
словам Джуровича, вновь образованное мини�
стерство возьмет на свой баланс все недвижимое и
движимое имущество, амуницию и военную тех�
нику, принадлежавшие ранее министерству обо�
роны и армии Сербии и Черногории (СиЧ) и нахо�
дившиеся на территории Черногории.

Кроме того, министерство сохранит за всеми
служащими бывшего военного ведомства СиЧ,
проживающими на территории Черногории, их
рабочие места, зарплату и воинские звания. В ста�
ратегии национальной безопасности Черногории
главной целью провозглашается присоединение
республики к ЕС и НАТО. Генеральный штаб ар�
мии Черногории объявил о том, что установлено
окончательное число проживающих на террито�
рии республики военнослужащих бывшей армии
СиЧ, желающих перейти в вооруженные силы
Сербии – 552 чел., из которых 291 старший офи�
цер, 223 младших офицера и 38 гражданских лица.

Среди них больше всего представителей военно�
морского флота. РИА «Новости», 20.6.2006г.

– С просьбой о переводе на военную службу в
Сербию в связи выходом Черногории из государ�
ственного сообщества СиЧ обратились к командо�
ванию 99 старших и младших офицеров бывшей
армии Сербии и Черногории, проходящие службу
в составе Черногорского армейского корпуса. Об
этом сообщило заявление командующего корпу�
сом Йована Лакчевича. Он подчеркнул, что все во�
просы о включении в кадровый состав армии Сер�
бии военнослужащих сербской национальности,
которые служили в сухопутных войсках на терри�
тории Черногории, предполагается рассмотреть до
31 авг. Одновременно с этим будут решаться и
проблемы, связанные с дальнейшей профессио�
нальной судьбой офицеров и матросов военно�
морского флота , который практически полностью
перешел под командование Черногории. РИА
«Новости», 8.6.2006г.

Чехия
– Американские эксперты завершили работу в

чешском уезде Брды (Brdy), где планируется раз�
местить радар системы противоракетной обороны
(ПРО) США, сообщает чешское информагентство
ЧТК со ссылкой на министерство обороны стра�
ны. Группа экспертов состояла из 38 человек, при�
чем только четверо из них – военнослужащие
США, остальные – гражданские лица. Специали�
сты анализировали гидрологические и геологиче�
ские условия размещения радара ПРО, инфра�
структуру и транспортные коммуникации. В нача�
ле мая в Чехии прошли первые переговоры о раз�
мещении на территории республики радара аме�
риканской системы противоракетной обороны.
Чешские и американские эксперты 10 мая обсуж�
дали проект соглашения, которое будет регулиро�
вать порядок пребывания соответствующих аме�
риканских подразделений на территории Чехии.
Переговоры проходили в министерстве обороны
Чехии. Предполагается, что базу ПРО США в Че�
хии будут обслуживать 200 человек, из них 120 �
американские военнослужащие.

Весь переговорный процесс может занять нес�
колько месяцев. Американская сторона хотела бы
получить к концу тек.г. окончательный ответ на
вопрос, стоит ли ей рассчитывать на размещение
радара на территории Чехии. Второй раунд пере�
говоров стартует в МИД Чехии 22 мая. Речь пойдет
о втором соглашении, которое будет главным до�
кументом, регулирующим размещение радара
ПРО. Данный документ может быть подписан по�
сле того, как на это даст согласие президент Чехии
Вацлав Клаус, отмечает ЧТК. «Дальнейшие пере�
говоры пройдут в США», – уточнила пресс�секре�
тарь МИД Чехии Зузана Оплеталова (Zuzana Ople�
talovа).

В начале июня в Прагу прибудет президент
США Джордж Буш, который будет обсуждать с ру�
ководством Чехии вопросы размещения радарной
части американской системы ПРО. Строительство
и ввод в строй радара системы ПРО США в Чехии
обойдется американским налогоплательщикам в
260 млн.долл., информирует ЧТК со ссылкой на
американское Агентство по противоракетной обо�
роне (U.S. Missile Defense Agency). Общие расходы
на размещение радара системы ПРО США оцени�
ваются в 550 млн.долл. Предполагается, что в Че�
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хию будет перенесен радар с Маршалловых остро�
вов. На его демонтаж, доставку в Чехию и сборку
США планируют затратить 125 млн.долл. В эту
сумму входят тестирование радара на территории
Чехии и актуализация компьютера.

Предполагается, что радар, находящийся сей�
час на Маршалловых островах, будет модернизи�
рован. Правительство США официально попро�
сило Чехию начать переговоры о размещении ра�
дара ПРО в январе 2007г. Чешская парламентская
оппозиция требует проведения референдума по
этому вопросу. Чешское правительство, однако,
не намерено проводить всенародного голосова�
ния. Вашингтон также предложил Польше разме�
стить на ее территории десять ракетных установок
системы ПРО.

Россия неоднократно выражала озабоченность
относительно планов США по размещению эл�
ементов ПРО в Чехии и Польше. В Москве не
скрывают отрицательного отношения к намере�
ниям Вашингтона и считают, что создание евро�
пейской противоракетной базы США нельзя рас�
сматривать иначе, как существенную реконфигу�
рацию американского военного присутствия в Ев�
ропе. В российском внешнеполитическом ведом�
стве неоднократно заявляли, что наличие такой
базы вблизи границ России будет фактором, кото�
рый в Москве будет учитываться при определении
российских шагов в военно�политической сфере и
в практическом военном строительстве. РИА «Но�
вости», 20.5.2007г.

– Группа американских специалистов 14 мая
прибыла в Чехию для проведения технических из�
мерений в районе Брды, где предполагается разме�
стить радиолокационную станцию (РЛС) в рамках
системы противоракетной обороны США.

Как сообщил официальный представитель ми�
нистерства обороны Чехии Андрей Чиртек, в эту
группу входят 38 специалистов – 4 военных и 34
штатных служащих. Они занимаются тестирова�
нием на предмет геологических и гидрометеоро�
логических условий в районе Брды, а также оце�
нивают местную инфраструктуру и транспортные
коммуникации. Все работы завершатся 19 мая.

Население района Брды, как сообщило чеш�
ское информационное агентство, возражает про�
тив размещения там американской РЛС. В неко�
торых городках и поселках прошло голосование
по этому вопросу, и большинство жителей выска�
зались против. В янв. 2007г. США предложили
Чехии провести переговоры относительно разме�
щения на ее территории элементов системы ПРО.
10� 11 мая в Праге состоялся первый тур двусто�
ронних переговоров по созданию РЛС. Синьхуа,
15.5.2007г.

– США планируют перенести радар системы
ПРО с Маршалловых островов в Чешскую респу�
блику к весне 2011г. Как заявил представитель
Агентства по ПРО Рик Ленер, США планируют
завершить строительство комплекса для размеще�
ния радара к нояб. 2010г. «Радар находится на
атолле Кваджелейн (Маршалловы острова) уже
девять лет и уже не используется для испытаний
системы ПРО», – пояснил Ленер.

Отвечая на вопрос будут ли задействованы в
процессе сборки радара чешские фирмы, Ленер
отметил, что пока об это ничего не известно. «Мы
еще не выбрали главного подрядчика для выпол�
нения работ», – отметил собеседник агентства.

Ожидается, что базу ПРО США в Чехии будут об�
служивать 200 чел.

Как сообщает чешское информагентство ЧТК
со ссылкой на американское Агентство по ПРО,
на демонтаж радара, доставку в Чехию и сборку
США планируют затратить 125 млн.долл. В эту
сумму входит тестирование радара на территории
Чехии. Предполагается, что радар будет модерни�
зирован.

Строительство и запуск радара в Чехии обой�
дется американским налогоплательщикам в 260
млн.долл. Чехия начала официальные переговоры
с США о размещении радарной части американ�
ской системы ПРО. Такое решение было принято
28 марта в Праге на заседании чешского прави�
тельства, сообщил журналистам премьер�министр
Чехии Мирек Тополанек (Mirek Topolanek).

По словам Тополанека, в ответной чешской но�
те содержатся условия, «на которых мы согласны
размещать радар». Премьер�министр Чехии под�
черкнул, что речь идет о документе (ноте), кото�
рый является скорее «политической деклараци�
ей». «Мы информируем американскую сторону о
том, что Чешская республика будет прилагать уси�
лия к включению радара (ПРО США) в будущую
архитектуру противоракетной обороны Североат�
лантического альянса», – сказал Тополанек.

Правительство США официально попросило
Чехию начать переговоры о размещении радара
ПРО в янв. 2007г. Чешская парламентская оппо�
зиция требует проведения референдума по данно�
му вопросу. В Чехии 17 марта в поселке Трокавец
(Trokavec) прошел местный референдум о разме�
щении радара ПРО США. Предполагается, что
американский радар будет размещен в нескольких
километрах от Трокавца. «Местные жители не хо�
тят размещения американской базы, – заявил по�
сле референдума журналистам староста поселка
Ян Неорал (Jan Neoral). – Из 72 чел., принимав�
ших участие в референдуме, 71 избиратель выска�
зался против размещения радара ПРО США». В
Трокавце сейчас проживает 100 чел. Итог местно�
го референдума носит сугубо символический ха�
рактер. Чешское правительство не намерено про�
водить всенародного голосования по данному во�
просу.

Тополанек считает, что «нет необходимости
проводить референдум» по размещению базы
ПРО США. По данным опроса, проведенного ис�
следовательским центром Ipsos�Tambor, боль�
шинство чехов высказывается против размещения
радарной части системы ПРО США на территории
Чехии. Вашингтон также предложил Польше раз�
местить на ее территории десять ракетных устано�
вок системы ПРО США.

Общие расходы на размещение радара системы
ПРО США оцениваются в 550 млн.долл. США
создают систему ПРО для защиты от предполага�
емого ракетного нападения со стороны государств
так называемой «оси зла». К этим государствам
Вашингтон причисляет, в частности, Северную
Корею и Иран.

Россия неоднократно выражала озабоченность
относительно планов США по размещению эл�
ементов ПРО в Чехии и Польше. В Москве не
скрывают отрицательного отношения к намере�
ниям Вашингтона и считают, что создание евро�
пейской противоракетной базы США нельзя рас�
сматривать иначе, как существенную реконфигу�
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рацию американского военного присутствия в Ев�
ропе. В российском МИД неоднократно заявляли,
что наличие такой базы вблизи границ России бу�
дет фактором, который в Москве будет учитывать�
ся при определении российских шагов в военно�
политической сфере и в практическом военном
строительстве. РИА «Новости», 12.4.2007г.

– Минобороны Чехии намерено передать вер�
толеты и крупную партию автоматического ору�
жия национальной армии Афганистана. По сло�
вам представителя министерства, в Афганистан
будут направлены 10 вертолетов, 650 пулеметов, 20
тыс. автоматов, в которых Чехия более не нуждает�
ся.

Доставка оружия будет обсуждаться правитель�
ством Чехии на следующей неделе, а доставка вер�
толетов – в следующем месяце, сообщает минобо�
роны Чехии. Если чешское правительство утвер�
дит это решение, технику доставят в Кабул к кон�
цу года, добавил представитель министерства.

В Афганистане в миротворческой миссии НА�
ТО участвуют 150 военнослужащих чешской ар�
мии. В 2007г. их численность увеличат до 225. РИА
«Новости», 16.2.2007г.

– Москва и Чешская республика договорились
о реализации 28 экономических проектов – в сфе�
рах промышленности, транспорта, энергетики,
строительства, инвестиций, бизнесе, торговле и
туризме. Это зафиксировано в подписанном в
Праге протоколе совместной рабочей группы по
экономическому, промышленному и научно�тех�
ническому сотрудничеству между правительством
Москвы и минпром и торговли Чехии. Подписа�
ние протокола стало заключительным актом за�
вершившегося первого заседания совместной ра�
бочей группы. В заседании приняла участие пра�
вительственная делегация Москвы во главе с
председателем комитета по внешнеэкономиче�
ской деятельности Валерием Кузиным. В состав
делегации входили 40 представителей московских
деловых кругов.

«Визит московской делегации направлен на
дальнейшее развитие межрегионального сотруд�
ничества между Россией и Чехией», – заявил
В.Кузин. Он подчеркнул, что Москва заинтересо�
вана во всестороннем расширении прямых кон�
тактов с зарубежными партнерами. Взаимовыгод�
ные связи развиваются с большинством стран Ев�
ропы.

«Россия является одним из самых приоритет�
ных торгово�экономических партнеров Чехии», –
сказал подписавший протокол с чешской стороны
замминистра промышленности и торговли респу�
блики Вацлав Петржичек. Товарооборот между
Россией и Чехией в 2005г.) достиг 5,6 млрд.долл. В
I кв. 2006г. товарооборот возрос на 30% по сравне�
нию с янв.�мартом 2005г. Чехия развивает прямые
контакты с 12 субъектами РФ. Прайм�ТАСС,
18.5.2006г.

– Чехия намерена продолжить свое участие в
реализации программы по уничтожению химиче�
ского оружия в РФ. Об этом сообщил в Москве
первый секретарь посольства Чехии в РФ Даниэль
Костовал. «Чехия будет продолжать вкладывать
деньги в реализацию данной программы на протя�
жении последующих двух лет», – сказал чешский
дипломат. Он отметил, что Чехия намерена выде�
лять ежегодно 2 млн. чешских крон (60 тыс. евро).
Он напомнил, что Чехия уже на протяжении трех

лет принимает участие в строительстве объекта по
уничтожению химического оружия в Щучьем
(Курганская обл.). РИА «Новости», 3.11.2005г.

Чили

Îáîðîíêà-2003

Правительство уделяет большое внимание по�
искам путей привлечения инвестиций и тех�

нологий с целью модернизации экономической
структуры страны. Одним из важных направлений
деятельности в этой области стала разработанная
национальной Корпорацией развития «Корфо»
концепция «Национальная политика по реализа�
ции промышленных компенсаций». Суть этой
концепции заключается в увязке закупок за рубе�
жом вооружений и военной техники (В и ВТ) с
обязательствами продавца осуществить инвести�
ционный или технологический проект на террито�
рии Чили за счет сумм причитающихся ему плате�
жей. Военные закупки, по идее авторов, должны
служить делу промышленного и технологического
развития страны.

Такого рода операции в документах «Корфо»
получили название офсетных. Предлагается сле�
дующее определение: «офсет – коммерческое со�
глашение, предлагаемое покупателем и одобряемое
продавцом, обязывающее продавца осуществить
действия, которые компенсируют поток денежных
средств, связанных с контрактом продажи».

Основные принципы политики по реализации
промышленных компенсаций (НППК): обяза�
тельства по компенсации не должны приводить к
удорожанию контракта; экономическую выгоду от
операции офсет должны получать обе стороны;
ответственность за исполнение обязательств по
офсетной сделке возлагается в одностороннем по�
рядке на продавца военной техники; передача
предложений по осуществлению компенсаций
проводится в ходе проведения переговорного про�
цесса между сторонами по основной сделке; пред�
лагаемые проекты должны иметь экономические
результаты и сроки исполнения, поддающиеся
оценке и контролю. 

В документе подчеркивается тесная увязка
компенсационных проектов с основной сделкой.
Если операция по закупке В и ВТ не совершается,
компенсационная сделка также не реализуется.

В связи с тем, что цель компенсационных опе�
раций – развитие технологического прогресса Чи�
ли, в документе специально указывается, что не
рассматриваются в качестве компенсационных
проекты, создающие конкуренцию уже существу�
ющим предприятиям, связанные с простым пере�
мещением собственности или связанные с буду�
щими торгами. Документом устанавливаются кри�
терии отбора: финансовые – проекты должны быть
рентабельными; обеспечивать постоянный приток
инвестиций и финансирования; оференты должны
обладать способностями по управлению проектом;
проекты должны отвечать внутренним нормам ох�
раны окружающей среды, основываться на поло�
жениях, зафиксированных в торговых соглаше�
ниях; приоритетные отрасли – отсутствующие в
стране; сферы, развитие которых лимитируется
низкой емкостью рынка (проекты, являющиеся
частью международных дистрибуционных сетей);
сферы, к которым Чили имеет ограниченный до�
ступ (ноу�хау, патенты, венчурный капитал).
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В соответствии с политикой региональной де�
централизации предпочтение оказывается проек�
там, осуществляемым во всех регионах кроме сто�
личного. Критерии оценки эффективности проек�
та: вклад в технологическое развитие; вклад в ра�
звитие производства; обеспечение роста занято�
сти.

Предлагаемые компенсационные проекты мо�
гут реализовываться в форме совместного произ�
водства, передачи технологий, ноу�хау, патентов,
лицензий, обеспечения выхода на новые ранки,
финансового содействия.

В правительстве Чили не выработано четкого
понимания в какие секторы экономики и в какой
пропорции следует направлять компенсации оф�
сетных программ. Военное руководство Чили счи�
тает целесообразным использовать их для разви�
тия непосредственно военного производства и на
получение новых технологий судостроительной
компанией «Асмар» чилийского ВПК. 

В качестве альтернативного варианта рассма�
тривается строительство Центра по ремонту и
сборке вертолетов на базе авиастроительной
компании ВВС Чили «Энаер» с целью удовлетво�
рения потребностей национальных ВС, а также
проведения ремонта и модернизации авиацион�
ной техники других государств Латинской Аме�
рики. Военные эксперты исходят из того, что ВС
в соответствии с «Законом о меди» используют
собственные накопленные финсредства для за�
купки В и ВТ, а следовательно должны учиты�
ваться их интересы при реализации офсетных
программ, в т.ч., и направленные для развития
ВПК страны. В Чили внимательно изучается ис�
панский опыт осуществления офсетных про�
грамм в военном секторе экономики государ�
ства.

Наибольшую заинтересованность в получении
компенсаций проявляют власти и научные круги
регионов, в которых расположены верфи судо�
строительной компании «Асмар». Руководитель
VIII региона (г.Консепсьон) и директор Центра
научных исследований (г.Вальдивия, Х регион)
основными направлениями сотрудничества в рам�
ках офсета считают:

– развитие региональной инфраструктуры (по�
лучение новых технологий в области жилищного
строительства, развития портовых сооружений и
аэропортов); строительство трансконтиненталь�
ной железной дороги, соединяющей порты Тихого
и Атлантического океанов;

– адаптация производственных мощностей
«Асмар» для ремонта и обслуживания кораблей
рыболовного флота иностранных государств (в
т.ч., России); строительство газо� и нефтепрово�
дов из Аргентины для обеспечения потребностей
региональных электростанций и населения;

– получение новых технологий в интересах ра�
звития предприятий и организаций регионов; со�
трудничество в области сельского и рыбного хо�
зяйства (лесоводство, разведение рыбы в закры�
тых водоемах, борьба с с/х болезнями и вредителя�
ми, использование биотехнологии для развития
аграрного производства и воспроизводства море�
продуктов, рыболовство);

– проведение совместных исследований в Ан�
тарктиде, в т.ч., связанных с изучением влияния
происходящих на ледовом континенте изменений
на глобальное потепление климата на планете;

– борьба с лесными пожарами; гидрографиче�
ские исследования (особенно в пределах «200�
мильной чилийской экономической океанской
зоне»); геофизические исследования магнитного
поля Земли; восстановление деревянных церквей
на о�ве Чилоэ; использование зарубежных нарабо�
ток в системе обучения университетов и институ�
тов регионов, обмен преподавателями.

Чилийское командование ВВС подписало со�
глашение на 660 млн.долл. с американской компа�
нией «Локхид Мартин», которое предусматривает
поставку с начала 2006г. десяти многоцелевых ис�
требителей F�16 C/D на офсетных условиях. Пер�
воначально США предлагали осуществить строи�
тельство в Чили завода по ремонту и обслужива�
нию авиадвигателей. Затем офсетные предложе�
ния были пересмотрены и свелись к проекту стро�
ительства в г.Сантьяго Центра по изданию техдо�
кументации фирмы «Дженерал Электрик» с чи�
слом занятых 30 чел., стоимость – 1 млн.долл.
Несмотря на низкую привлекательность указан�
ных офсетных условий компании «Локхид Мар�
тин», размещение заказа решено в пользу амери�
канцев.

«Экспонаваль» – крупнейшая специализиро�
ванная выставка военно�морской техники, воору�
жений, технологий и оборудования. Экспоненты
данной выставки ориентированы на латиноамери�
канский рынок и учитывают интересы этих стран
в области кораблестроения, средств навигации,
средств связи и военно�морского оборудования и
вооружения. Проводится 1 раз в 2г.

Директор департамента ВМС контр�адмирал
Сарретеа Сант�Лоуренс в своем выступлении на
презентации выставки отметил, что «Экспона�
валь» предоставляет участникам большие возмож�
ности для обмена опытом, налаживания связей
между представителями ВМС разных стран, обес�
печивает доступ к новейшим технологиям. Он так�
же подчеркнул, что четвертая выставка ознамено�
вана тем, что она проходит в период полной пере�
стройки и обновления чилийского флота и обору�
дования. Выставка будет сопровождаться научно�
производственными семинарами, где участники
из разных стран будут обсуждать вопросы полити�
ки, обороны, развития техники в сфере судостро�
ения и мореплавания. 

Îáîðîíêà-2000

Итоги 2000г. Область ВТС Чили с другими го�
сударствами распространяется прежде всего

на импорт и в меньшей степени на экспорт оружия
и военной техники (ОВТ), снаряжения, комплек�
тующих и расходных материалов военного назна�
чения, военно�тех. услуг. Активизируется работа в
сфере подготовки и реализации проектов по сов�
местному с другими странами производству раз�
личной продукции военного назначения. 

Одной из главных проблем чил. военного им�
порта является ограниченность фин. ресурсов, ко�
торые могут быть направлены на закупки ОВТ. В
соответствии с действующим с 50гг. «Законом о
резервировании меди», 10% поступлений (частич�
но в долл. и частично в чил. песо) от продажи на
мировом рынке меди, добываемой Нац. медной
корпорацией «Коделко» идет на закупки ОВТ для
трех видов ВС Чили. В 2000г. на закупку новой
техники виды ВС получили в совокупности 246
млн.долл., а всего расходы на оборону, с учетом
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поступающих из госбюджета средств составили
1,369 млрд.долл. – 540 млн.долл. для СВ, 519 млн.
для ВМС и 310 млн. для ВВС (1,96% ВВП). 

Обладающий полной фин. независимостью
каждый вид ВС осуществляет закупки по соб�
ственным, несогласованным с другими програм�
мам, что приводит к практике использования вну�
три единых ВС Чили многочисленных систем бое�
вых средств аналогичного назначения – начиная
от стрелкового оружия и кончая вертолетами и са�
молетами. Стремясь сэкономить средства в инте�
ресах последующего приобретения новых истре�
бителей�бомбардировщиков, командование ВВС,
в первую очередь сокращает изношенные и «не�
престижные» дозвуковые штурмовики, необходи�
мые для обеспечения непосредственной огневой
поддержки CB.

В нояб. 2000г. президент Чили Р. Лагос принял
решение о создании в рамках правительства меж�
ведомственного комитета по рассмотрению пред�
ложений на закупку крупных партий оружия по
схеме «офсет». Основную экспертную роль в ко�
митете будет играть руководство «Корфо» (нац.
корпорация пром. развития), которая будет давать
оценку перспективности и выгодности для страны
предлагаемых компенсационных вложений. При
этом, президент еще раз подтвердил наличие по�
лит. решения о полной переориентации планируе�
мых нац. программ крупномасштабных закупок
оружия (таких как закупка самолетов на 600
млн.долл. и затраты на обеспечение строительства
ракетных фрегатов в 1 млрд.долл.) на названную
схему. 

Наиболее ясная ситуация сложилась в СВ Чили
Принятый 5 лет назад план перевооружения СВ
«Алькасар» прежде всего предусматривает почти
полное обновление танкового парка, в составе ко�
торого все еще находятся уже давно устаревшие
танки – вплоть до выпускавшихся в период II ми�
ровой войны ам. машин «Шерман».

С 1999г. в страну уже поступила большая часть
из 250 закупленных в Германии и Голландии, а за�
тем модернизированных в Бельгии танков «Лео�
пард�1А�5».С поступлением в части новых боевых
машин завершается процесс снятия с вооружения
50 легких танков. М�41 «Бульдог» и средних М�24,
а также 100 танков «Шерман» М�4А�3. 

Параллельно с принятием танков «Леопард –
1А�5», чил. военные ведут зондирование возмож�
ного расширения условий уже выполняемого кон�
тракта. Речь идет о доп. закупке еще 70 новых тан�
ков «Леопард�2». Посетивший Чили в дек. 2000г.
зам. министра обороны Голландии Хван Хуф зая�
вил о наличии интереса в его стране к расшире�
нию начатых в 1998г. поставок из этой страны в
Чили немецких танков «Леопард�1» предложил
обсудить вопрос о возможности продажи в Чили
до 150 более новых танков «Леопард�2». 

Весной 2001г. командование ВВС Чили приня�
ло решение о выводе из боевого состава 5 самоле�
тов «Боинг�707» и 12 штурмовиков «Драгонфлай
А�37». Вывод самолетов «Боинг», среди которых
пpeзидентский «Каламбрито», самолет дальнего
радиолокационного обнаружения «Кондор», за�
правщик «Агилла» и два военно�транспортных са�
молета, обусловлен значит. износом построенных
в 70гг. машин, а также их низкой рентабельностью
(большой расход горючего, высокая стоимость
запчастей). На замену «Каламбрито» в 1998г. был

закуплен более экономичный «Боинг 737�500».
Построенные в 60гг. самолеты «Драгонфлай»

поступили в Чили из США в 1976г. (первая пар�
тия) и 1994г. (вторая) и практически полностью
выработали свой летный ресурс. Проведенная
несколько лет назад их модернизация коснулась, в
первую очередь, их авионики (на самолеты были
установлены системы боевого управления, позво�
ляющие выполнять боевые задачи в ночных усло�
виях).

Вслед за уже начавшимся выводом из боевого
состава штурмовиков «А�37» (последний из кото�
рых должен быть списан в 2004г., после 30 лет эк�
сплуатации), должно начаться списание истреби�
телей «Мираж�Элкан» (полеты на них уже ограни�
чены с целью сбережения моторесурса, а полный
вывод всех «Элканов» из эксплуатации намечен на
2006г. после 36 лет использования). Выслужив 35
лет, в 2008 и 2010гг. соответственно должны быть
списаны последние самолеты «Мираж�Пантера» и
Ф�5. И только относительно новые А�36 планиру�
ется оставить в боевом составе до 2020г., с перио�
дом эксплуатации в 35 лет. 

Правительство 27 дек. 2000г. приняло решение
уполномочить ВВС Чили на начало переговоров с
ам. корпорацией Lockheed Martin о приобретении
10�12 истребителей бомбардировщиков F�16 на
600 млн.долл. в рамках проекта, модернизации
своего боевого парка. Решение было принято по
результатам 5�летнего периода изучения моделей
различных предлагаемых на мировом рынке бое�
вых самолетов и конкретных коммерческих пред�
ложений на них. Переговоры будут идти также при
участии представителей комитета доп. пром. про�
грамм. нац. корпорации пром. развития, которые
будут вести изучение предлагаемых американцами
инвест. компенсаций в рамках схемы off set. 

Предполагается, что переговорный процесс
займет 6 месяцев, после чего должно состояться
подписание контракта и его последующее одобре�
ние по соответствующей процедуре правитель�
ством и конгрессом США. Первый самолет дол�
жен поступить в Чили в начале 2004г. Проект за�
купки новых, боевых самолетов «Каса�2000» (Сaza
2000) был инициирован в конце 1995г. тогдашним
главнокомандующим ВВС Чили генералом Ф. Ро�
хасом в связи с износом значит. числа состоящих
на вооружении машин, и приобретением Перу ис�
требителей�бомбардировщиков МИГ�29. 

Главком ВВС Чили генерал П.Риос выразил
свое удовлетворение решением правительства и
отметил, что созданный 30 лет назад самолет Ф�16
будет поставляться в Чили с новейшим бортовым
электронным оборудованием. Чилийцы получат
от 10 истребители�бомбардировщики этого типа,
модификации C/D в комплектации Block 50/52.
Оценочная стоимость каждого самолета – 25
млн.долл., однако общая стоимость контракта бу�
дет значительно выше за счет включения в него
поставок соответствующих систем оружия и про�
граммы обучения чил. летчиков. 

Весной 2000г. командование ВМС Чили при�
няло решение о выводе из боевого состава флота
дизельной подводной лодки «Хайат» в связи с ее
тех. износом. Лодка была построена в Шотландии
по заказу ВМС Чили в 1973г. и в 1977г. вошла в бо�
евой состав флота. Она имеет водоизмещение
2.410 т. и вооружена 8 торпедными аппаратами ка�
либром 21 дюйм. Скорость в надводном положе�
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нии – 17 узлов. Из трех оставшихся подводных ло�
док «О Браен», «Томсон» и «Симсон» последняя
должна также быть выведена из боевого состава
уже в 2002г. Из имевшихся в 1994г. 10 крупных бо�
евых кораблей (6 эсминцев и 4 фрегата) в строю
находятся только 6 кораблей (3 эсминца и 3 фрега�
та). В 2006г. должен быть списан еще один фрегат,
а в 2009г. – все три оставшихся эсминца.

Заменить выводимые из строя эсминцы и фре�
гаты должны новые фрегаты нац. постройки, ко�
торые планируется создавать по программе «Три�
денте» на судостроит. заводе в Талькауано. Оце�
ночная стоимость каждого из них – 200 млн.долл. 

Заключен контракт с немецкой фирмой Blohm
und Voss на поведение проектных работ по корпу�
су будущего фрегата. Планируется продолжить
изучение предложений на поставки систем ору�
жия и другого оборудования. Одновременно, на
смену старым подводным лодкам должны прийти
две строящиеся во Франции и Испании лодки (80
и 20% готовности соответственно), первая из ко�
торых должна войти в боевой coстав флота в
2005�06гг. под названием «О Хиггинс», а вторая
два года спустя под названием «Каррера». Стои�
мость новых лодок водоизмещением 1800 т. со�
ставляет 480 млн.долл., для выплаты которых по�
требуются все фин. ресурсы ВМС до 2008г. вклю�
чительно.

Несколько более определенной стала также и
тема импорта многоцелевых вертолетов для ВВС
Чили (на проходившей в марте 2001г в г.Сантьяго
межд. авиавыставке «Фидае�2000» заинтересован�
ные экспортеры уделяли особое внимание вопро�
сам продвижения на местный рынок вертолетов).
Ожидалось прибытие в страну первых двух б/у
вертолетов «Белл�412» (производство США). 

В соответствии с принятым президентом Р.Ла�
госом новым планом перевооружения ВВС «Би�
сентенарио» предполагается заменить утраченные
в Ираке в ходе действий в составе миссии ООН 5
вертолетов «Уэйч�1 Эйч» (производство США) на
6 вышеназванных вертолетов «Белл�412». В инте�
ресах обновления вертолетного парка (состоящие
на вооружении машины «Уэйч�1 Эйч» эксплуати�
руются 30 лет) и его унификации (путем постепен�
ного вывода из строя французских «Лама СА�315»,
немецких «БО�105», «БК�117» и ам. «Бель Рейн�
джер 206»), предполагается закупить еще одну
крупную партию вертолетов «Белл�412». 

Для реализации данных намерений, помимо
фин. ресурсов ВВС планируется использовать
средства, полученные от ООН в порядке компен�
сации за оставленные в Ираке машины, а также
продать единственный новый вертолет ВВС –
производства компании «Сикорский» С�70 «Блек
Хок». 

Вертолет «Белл�412» выбран в связи с умело по�
строенной маркетинговой политикой американ�
цев (две турбины, многофункционален, экономи�
чен, перевозит 15 чел., включая 2 членов экипажа,
дальность полета 500 км., скорость 220 км/ч, высо�
та полета до 6 тыс.м.). Считается, что данные ма�
шины смогут прослужить в ВВС Чили не менее 15
лет. 

Активно развивались связи в области как им�
порта, так и (или) от экспорта оружия и услуг с
Новой Зеландией, Бразилией, рядом других госу�
дарств Центр. и Юж. Америки. Отмечен значит.
рост интереса чилийцев к совместным с иностр.

производителями ОВТ проектам разработки и
производства отдельных видов оружия и их эл�
ементов.

В мае 2000г. на полигоне СВ Пампа Чака в 30
км. к югу от г.Арика, расположенного у границы с
Перу, начат завершающий этап испытаний РСЗО
«Райо», созданной в результате 14�летнего перио�
да совместных работ чил. военно�пром., компа�
нии «Фамае» и англ. фирмы «Ройал Орднанс».

Пусковая установка (ПУ) РСЗО смонтирована
на базе грузового автомобиля МАН ЭсИкс2000,
производства ФРГ. Ее вес 19 т. Емкость – 12 ракет.
Стоимость каждой ПУ – от 1,5 до 2,5 млн.долл. 

В ходе испытаний было выпущено 12 ракет, ко�
торые поразили площадную цель (1 кв.км.) на уда�
лении 32 км.

После завершения программы испытаний,
предполагается принять данную РСЗО на воору�
жение СВ Чили, а также форсировать работу по ее
продвижению на межд., рынок ОВТ. В качестве
одного из возможных заинтересованных покупа�
телей называется Венесуэла. 

В окт. 2000г. состоялась поездка зам. министра
обороны Чили по ВВС Н. Аддада в Испанию, Тур�
цию, Иорданию и Египет. Основная цель поездки
состояла в продвижении в страны Бл. Востока ос�
новной продукции военно�пром. компании ВВС
Чили «Энаер» – учебно�тренировочного самолета
Т�35 «Пильян». В ходе поездки достигнуто согла�
шение о подготовке проекта организации в Египте
сборки данных самолетов из чил. комплектующих.
Со своей стороны чилийцы обязались рассмотреть
вопрос об организации полетов в Сантьяго регу�
лярных рейсов египетской авиакомпании «Египт
Эр».

Военно$технический комплекс 2$99. Военно�тех.
сотрудничество Чили с другими странами тради�
ционно строилось на основании двух основных
принципов.

1. Обеспечение необходимого количественного
и качественного уровня тех. оснащения ВС, в со�
ответствии с возложенными на них задачами и ис�
ходя из имеющихся или потенциальных угроз су�
веренитету, территориальной целостности и воен�
но�полит. стабильности чил. государства, а также
эконом. возможностей страны.

2. Исключение или сведение к минимуму веро�
ятности попадания государства и его ВС в военно�
тех. зависимость от одной какой�либо страны или
группы союзных государств.

В соответствии с первым принципом, ВС Чили
должны иметь на вооружении средства, не усту�
пающие по совокупности своих боевых возможно�
стей оснащению армий таких государств как Бо�
ливия и Перу (соседние с Чили страны, с которы�
ми имеются территориальные разногласия), а так�
же сопоставимые с ВС Аргентины, отношения с
которой также складывались не всегда просто.
Кроме того, они должны обладать возможностью
по уверенному контролю обстановки на всей тер�
ритории республики и быть способны защитить ее
интересы в 200�мильной эконом. зоне Тихого оке�
ана у побережья страны. В 1991г. Чили в односто�
роннем порядке объявила в акватории Тихого оке�
ана спец. зону, ограниченную треугольником с
вершинами на севере – чилийско�перуанской
морской границей 200�мильных морских зон двух
стран, на западе – о�вом Пасхи и на юге – Южным
полюсом. Чилийский сектор Антарктиды, т.н. Чи�
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лийская Антарктика – сектор, ограниченный от
Южного полюса двумя сторонами, направленны�
ми на остров Пасхи и восточное побережье Огнен�
ной земли в районе чилийско�аргентинской гра�
ницы соответственно.

Второй принцип предполагает последователь�
ное развитие собственного военного производства
(в тех отраслях, где это представляется возмож�
ным) и сбалансированное распределение военных
закупочных заказов между различными странами
мира с соответствующим уровнем военно�тех. ра�
звития. При сопоставимой же разнице в затратах
на приобретение иностр. или чил. образцов ору�
жия и военной техники (ОВТ) предпочтение, как
правило отдается чил. предложениям. При этом,
все более отчетливо просматривается стремление
чил. военных к постепенному сокращению но�
менклатуры импортируемых конечных военных
продуктов за счет развития собственного военного
производства и более широкого вовлечения отече�
ственного ВПК в совместные с иностранными
разработчиками и производителями ОВТ проек�
ты.

Кроме двух вышеназванных принципов, в по�
следние годы все более значимой стала коммерче�
ская и полит. выгода для страны в области экспор�
та чил. военной продукции и соответствующих во�
енно�тех. услуг.

Экспорт военно$тех. продукции. Ведущая роль в
данном вопросе принадлежит чил. гос. военно�
пром. компаниям видов ВС: «Фамае» в СВ, «Эн�
аер» в ВВС и «Асмар» в ВМС.

«Фамае» строит свою работу вокруг производ�
ства небольших отдельных партий боеприпасов,
стрелкового оружия, минометов и артиллерий�
ских орудий. Потенциальные покупатели – стра�
ны региона.

«Энаер», совместно с бразильской авиастро�
ительной компанией «Эмбраер», строит военно�
транспортные самолеты. Чилийская сторона при
этом занимается производством элементов корпу�
са и оперения самолетов. Важным является осу�
ществляемый вот уже несколько лет экспорт лег�
ких военных самолетов: Испания, Гватемала,
Сальвадор, Парагвай, Доминиканская республика
и Панама.

«Асмар» помимо перспективных планов на по�
стройку по иностр. заказам ракетных фрегатов пе�
риодически прорабатывает вопрос об экспорте
освоенных компанией различных типов стороже�
вых и патрульных катеров. Помимо этого, на вер�
фи в г.Талькауано строятся рыболовецкие трауле�
ры, часть из которых поставляется в Исландию.

В экспортной деятельности чил. ВПК активное
участие принимает и частный бизнес. Как, напри�
мер, чил. компания «Металнор», выпускающая
авиационные и артиллерийские боеприпасы, ми�
ны и другую продукцию.

Импорт военно$тех. продукции. Отечественный
ВПК способен полностью обеспечить свои ВС
только некоторыми, наименее технологичными
видами оружия и боевой техники (отдельные ар�
тиллерийские системы, бронетранспортеры, не�
которые виды стрелкового оружия, боеприпасов,
авиабомб, мин, легкие учебно�тренировочные и
патрульные самолеты, патрульные и сторожевые
катера). Чилийскому импорту ОВТ все еще отво�
дится определяющая роль в деле обеспечения бое�
готовности и боеспособности СВ, ВВС и ВМС.

Основными и равнозначными военно�техни�
ческими партнерами Чили были такие государ�
ства�экспортеры ОВТ как Великобритания,
Франция. Израиль. Испания, Германия. ЮАР и
США. Однако, в 1999г. в результате развернувше�
гося по инициативе правительств Великобрита�
нии и Испании «дела А.Пиночета» (его принуди�
тельное задержание в Лондоне по обвинению в со�
вершении ряда преступлений в период правления
в Чили), военно�политические, военно�тех. связи
с данными государствами оказались заморожен�
ными на неопределенный срок. В этих условиях,
чил. правительство и военное руководство пред�
приняли ряд шагов по еще большей диверсифика�
ции военных связей страны, в т.ч. путем развития
соответствующих отношений с Италией, Швеци�
ей, Аргентиной и изучения условий установления
ВТС с Австралией, странами Восточной Европы –
бывшими членами Организации Варшавского до�
говора, Украиной, Китаем, а также Россией.

С начала 1999г. в страну стали поступать пер�
вые партии прошедших модернизацию в Бельгии
танков «Леопард�1А�5» из 250 закупленных в Гер�
мании и Голландии. Традиционно чил. военные
находятся под сильным немецким морально�
психологическим и военно�теоретическим влия�
нием).

С поступлением в части новых боевых машин
начался процесс снятия с вооружения 50 легких
танков М�41 «Бульдог» и средних М�24, а также
100 танков «Шерман» М�4А�3.

Параллельно с принятием новых танков воен�
ные ведут зондирование возможного изменения
условий уже выполняемого контракта. Речь идет о
замене части планируемых к принятию из Голлан�
дии машин «Леопард�1» на более новые и совре�
менные «Леопард�2», частично снимаемые с во�
оружения СВ Бельгии.

Чилийцы изучают вопрос о модернизации 105�
мм. пушек прибывающих «Леопардов» (это вопрос
уже прорабатывался ранее с британской компани�
ей «Ройал Оденс», однако «дело А.Пиночета» при�
вело к нарушению намечавшегося варианта).

Одновременно, после принятого в конце 1999г.
полит. решения о снятии минных полей в пригра�
ничных районах страны, большой интерес чил. во�
енных стали вызывать возможности по приобрете�
нию за границей партий миноискателей, а также
минных тралов (в отношении последних, наи�
большие шансы имеют, по существующим оцен�
кам, возможные предложения немцев, чьи танко�
вые тралы, наилучшим образом рассчитаны на ис�
пользование танками «Леопард»).

В связи с продолжающейся активной работой
СВ по освоению Антарктиды, представители по�
среднических компаний выказывают интерес к
рассмотрению предложений на спец. технику,
приспособленную для работы в данных условиях
(вездеходы, амфибии).

Следующей, после танков, крупной закупкой
СВ, в сотрудничестве с ВВС предположительно
должны стать боевые, транспортные и многоцеле�
вые вертолеты.

Не разрешена и проблема приобретения новых
истребителей�бомбардировщиков для ВВС Чили.

По имеющимся расчетам, которые в конце
нояб. 1999г. представил общественности главно�
командующий ВВС генерал П.Риос, в предстоя�
щие 10 лет, для поддержания вверенного ему вида
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ВС в соответствующей боеготовности, стране
необходимо приобрести от 48 до 60 новых боевых
самолетов. Прежде всего, это вызвано крайней
степенью износа находящихся на вооружении ма�
шин, а также недавним приобретением извечным
чил. соперником Перу 23 истребителей «МиГ�29»
и 20 истребителей�бомбардировщиков «Су�25»
рос. производства.

Даже в самом экономичном варианте замены
уже выработавших свой летный ресурс и практи�
чески непригодных к эксплуатации состоящих на
вооружении самолетов «Мираж�Элкан», «Панте�
ра» и «F�5», ВВС Чили срочно необходимо прио�
брести минимум две эскадрильи новых самолетов
по 12 в каждой.

Круг потенциальных претендентов на получе�
ние от ВВС Чили данного контракта ограничился
продавцами следующих самолетов: F�16 (произво�
дитель – компания «Локхид�Мартин», США),
«Мираж�2000» («Дассо Авиасьон», Франция) и (в
наименьшей степени) «JAS�39 Грипен» (СААБ,
Швеция).

Французская компания «Дассо Авиасьон» в мае
1999г. подготовила проект соглашения с чил. во�
енной авиастроительной компанией «Энаер» о
создании на базе последней регионального центра
тех. обслуживания самолетов «Мираж». В соответ�
ствии с проектом, была предложена передача чил.
стороне необходимых для проведения соответ�
ствующих работ технологий, а также прямые ин�
вестиции в 4�5 млн.долл. для тех. оборудования
центра Учитывая, что в регионе эксплуатируется
150 самолетов «Мираж», предполагалось, что в
случае открытия центра, объем производства «Эн�
аер» вырастет на 5�10 млн.долл. в год, т.е. практи�
чески в два раза.

Американцы уже начали реализацию расши�
ренной программы сотрудничества с ВВС Чили в
вопросах подготовки летного состава, предоста�
влении чилийцам накопленного опыта боевых
действий, подобранного с намерением ясно про�
демонстрировать неоспоримые преимущества ам.
самолетов перед всеми другими.

В результате, 27 сент. 1999г. президент страны,
министр обороны, его заместитель по авиации и
главком ВВС в ходе состоявшегося на территории
Академии ВВС совещания, приняли решение су�
зить круг рассматриваемых предложений до двух
машин: F�16 и «Мираж�2000».

При этом, наряду с возможностью приобрете�
ния 24�32 новых самолетов, с учетом достаточно
сложной финансово�эконом. обстановки в стра�
не, на совещании также выдвигались предложе�
ния о закупке всего в среднесрочной перспективе
60 более дешевых бывших в употреблении машин
на те же 600 млн.долл.

В качестве ближайших планов было определе�
но сократить планировавшийся в 600 млн.долл.
объем закупки на половину, а не продолжать изы�
скивать средства в полном объеме, так как даль�
нейшее оттягивание решения грозит просто разва�
лить боевой костяк ВВС по причине небоеготов�
ности старых самолетов и критического снижения
количества тренировочных самолетовылетов эки�
пажей (в сент. 1999г. по этим причинам в Чили уже
разбился один из старых самолетов «Мираж»).

По заявлениям представителей чил. военнопо�
лит. руководства, они находятся перед дилеммой
– либо остановиться на варианте закупки неболь�

шого количества новых боевых самолетов уже рас�
смотренных моделей (прежде всего F�16 или «Ми�
раж�2000»), либо начать интенсивные изыскания
в направлении приобретения более крупной по
численности партии бывших в употреблении ис�
требителей�бомбардировщиков (в т.ч. и других
моделей). В этой связи, вновь резко активизирова�
ли свою деятельность по предложению своих са�
молетов представители гос. и частных структур
конкурирующих сторон.

Министр обороны США У.Коуэн 15�17 нояб.
1999 г осуществляя поездку по странам региона
совершил офиц. визит в Чили. В ходе переговоров
с президентом Чили Э.Фреем, министром оборо�
ны Э.Йомой, другими официальными лицами ос�
новным вопросом стало склонение чил. прави�
тельства к принятию одного из ам. предложений
на приобретение боевых самолетов F�16 или F/A�
18.

Несмотря на заявленное чил. стороной намере�
ние по эконом. соображениям снизить финансо�
вый объем закупок в два раза, ам. министр прило�
жил максимум усилий с целью переориентации
чил. программ перевооружения с европейских
стран на США.

Первоначально по результатам визита сообща�
лось, что ам. давление на чил. правительство в
данном вопросе по�видимому все же заставит пре�
зидента. Э.Фрея принять решение о закупке в
США предлагаемых 16 бывших в эксплуатации са�
молетов F�16 за 300 млн.долл., однако затем во�
прос вновь стал разворачиваться в направлении
более пристального рассмотрения франц. предло�
жений.

Все более «популярным» для чил. военных ста�
новится вариант на примере предлагаемых франц.
самолетов «Мираж 2000�5» разбить процесс по�
купки на два этапа. На первом этапе предлагается
за 300 млн.долл. приобрести 6�8 абсолютно новых
машин (из них 2 – в двухместном учебно�боевом
варианте), которые должны будут поступить в
страну в ближайшее время, после чего, к 2004г.
планируется приобрести еще 8 подобных боевых
единиц. В дополнение к этому, в соответствии с
последними инициативами франц. компании
«Дассо Авиасьон», средства, полученные ею от
продажи Чили самолетов «Мираж» будут инвести�
рованы в создание на базе все той же чил. гос. во�
енно�пром. авиастроительной компании «Энаер»
не только регионального центра тех. обслужива�
ния самолетов «Мираж», но и производства по вы�
пуску запасных частей к некоторым типам франц.
и бразильских летательных аппаратов, а возможно
и нового авиасборочного предприятия.

Несмотря на неблагоприятное развитие собы�
тий, не остались в стороне и шведские торговцы
ОВТ. Представители шведской компании СААБ
29 нояб. 1999г. заявили о том, что ВВС Швеции
инициируют процесс продажи 12 бывших в упо�
треблении самолетов по 400 млн.долл.

В результате тех. анализа представленных пред�
ложений на поставку боевых самолетов для ВС
страны, руководство ВВС приняло решение реко�
мендовать правительству отвергнуть выдвинутый
американцами вариант приобретения приблизи�
тельно за 300 млн.долл. 16 бывших в употреблении
самолетов F�16, а остановиться на меньшем коли�
честве новых франц. машин «Мираж 2000�5 мк»
(6�8 самолетов).
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Данный выбор мотивируется с одной стороны
техническими и боевыми преимуществами новых
самолетов в свете предполагаемой их достаточно
длительной последующей эксплуатации (до по�
следнего времени американцы, в отличие от фран�
цузов, отказываются снабдить, предлагаемые ма�
шины наиболее совершенными ракетами «воздух�
воздух» и «воздух�поверхность»), с другой – более
выгодными на перспективу офсетными усло�
виями сделки, предлагаемыми французами.

Предложение США отнести вопрос с ракетами
«на потом» не дает гарантий обеспечения предла�
гаемых самолетов системами оружия соответ�
ствующего типа, как, например, ракетами «Амра�
ам». На передачу подобных систем Чили потребу�
ется отдельное разрешение конгресса США, уже
не раз проявлявшего свое раздражение в отноше�
нии независимой политики других стран (в т.ч. и
Чили) на межд. арене. Таким образом, купив ам.
самолеты, чилийцы в любой момент могут остать�
ся без необходимых им средств боевого обеспече�
ния, что сделает данные машины небоеспособны�
ми. В качестве негативного примера также приво�
дится англо�аргентинский конфликт 1982г., когда
США и другие страны НАТО полностью прекра�
тили поставки боеприпасов и запчастей для ВС
Аргентины.

Одновременно, в последнее время, некоторы�
ми чил. экспертами в области оборонной полити�
ки через СМИ начал пропагандироваться тезис о
необходимости одновременного, но более «растя�
нутого» во времени приобретения двух моделей
истребителей�бомбардировщиков. Одного – бо�
лее современного, хорошо вооруженного для ре�
шения наиболее ответственных возможных бое�
вых задач (подразумевается «Мираж 2000�5» с пол�
ным набором ракетного оружия). А другой само�
лет, более дешевый и менее «высокотехнологич�
ный» предлагается взять «для массовости» и реше�
ния более ординарных и менее ответственных за�
дач (подразумевается F�16).

Среди других перспективных потребностей
ВВС выделяется изучение вопроса представителя�
ми их командования возможностей по приобрете�
нию 2�3 новых или подержанных военно�транс�
портных самолетов, пригодных к эксплуатации в
условиях Антарктики.

ВМС в вопросе импорта находятся на стадии
реализации контракта по приобретению 4 англо�
испанских дизельных подлодок типа «Скорпион»,
на погашение платежей за которые уходит практи�
чески весь закупочный бюджет флота. Несмотря
на осложнение отношений с данными государ�
ствами, чилийцы официально не раз заявляли о
намерении твердо придерживаться уже заключен�
ных к моменту начала кризиса соглашений.

Параллельно правительство страны и командо�
вание ВМС прорабатывают вопрос о начале стро�
ительства на верфях военноморской кораблестро�
ительной компании «Асмар» в г.Талькауано серии
из 4 ракетных фрегатов, призванных заменить на�
ходящиеся уже 40 лет в эксплуатации основные
чил. боевые корабли (проект «Триденте»). Имев�
шийся первоначально вариант их заказа за грани�
цей, либо приобретения бывших в употреблении
англ. или ам. кораблей подобного класса был
вскоре отвергнут

Основные перспективные партнеры в данном
проекте были окончательно определены в ходе со�

стоявшейся в конце сент. 1999г. поездки по стра�
нам Европы главкома BМC Чили адмирала
Х.Арансибиа. По ее результатам он заявил, что в
ходе намеченной программы строительства ракет�
ных фрегатов, основной упор будет делаться на
ВТС с такими государствами как Германия (глав�
ная роль), а также Франция и Италия.

Позднее (в дек.) было официально объявлено,
что в целом, принято решение использовать для
строительства серии чил. фрегатов немецкий про�
ект «Меко 200», имеющий следующие характери�
стики: водоизмещение – 4 тыс.т., длина – 114 м.,
ширина – 14,8 м., скорость – 27 узлов, экипаж –
164 чел., дальность хода – 6,5 тыс. мор. миль и рас�
четная продолжительность службы – 30 лет; бое�
вой вертолет среднего класса, орудие калибром
125�мм., ракеты «Экзосет» и «Барак», а также мно�
гофункциональная пусковая установка для проти�
володочных, противокорабельных и зенитных ра�
кет.

Помимо данного проекта в качестве возмож�
ных вариантов рассматривались также корабли
типа ам. «Оливер Перри», модифицированные ис�
панской компанией «Базан» и франц. «Ла Фаетт» с
противорадарным корпусом «Аконит».

В целях экономии, командование ВМС не ис�
ключает использование на новых боевых кораблях
ряда дорогостоящих систем, снятых с выводимых
из боевого состава физически устаревших судов,
при условии, что их характеристики и тех. состоя�
ние не будут препятствовать последующей дли�
тельной эксплуатации.

Помимо фрегатов, рассматривается также
предложение о приобретении в ближайшие годы
10 ракетных катеров в Германии и Израиле, а так�
же двух подлодок во Франции.

Основной проблемой, как и в случае с другими
видами ВС, является отсутствие в распоряжении
флота необходимых денежных средств, которые
полностью поглощаются намеченными до 2008г.
выплатами за приобретенные подлодки типа «Скор�
пион».

Однако, проводимая мобилизация финансовых
ресурсов, о которой не раз заявляли представители
командования флота, позволяет рассчитывать на
начало реализации проекта «Триденте». Так, в
нояб. 1999г. президент Чили Э.Фрей, сделал заяв�
ление, что в 2001г. на верфях «Асмар» в порту
Талькауано будет заложен первый из четырех пла�
нируемых к постройке ракетных фрегатов. Каж�
дый из 4 фрегатов будет стоить 120 млн.долл., ко�
торые будут изыскиваться исключительно за счет
бюджетных ресурсов ВМС.

Общий период выполнения программы опре�
делен в 10 лет, после чего предполагается заложить
еще 4 корабля подобного класса, либо даже боль�
ше (возможно в интересах их последующей реали�
зации на мировом рынке оружия).

Планируется, что первый из новых ракетных
фрегатов войдет в строй в конце 2006г. когда по�
дойдет срок выведения из боевого состава флота
по причине износа 3 эсминцев типа «Каунти» и 3
фрегатов типа «Линдер», построенных в Велико�
британии 30�40 лет назад.

Помимо данных масштабных проектов, в сере�
дине июня 1999г. в чил. порт Талькауано прибыл
закупленный в США корабль�док. Данное судно
1942г. постройки было приобретено у ВМС США
компанией «Асмар» за 3 млн.долл. для его даль�
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нейшей эксплуатации созданным данной компа�
нией при участии инокапитала Ибероам. обще�
ством по ремонту военно�морской техники. В
1990г. корабль�док был модернизирован и прис�
пособлен для проведения ремонтных работ не
только на надводных судах, но и подлодках. Он
имеет водоизмещение 4500 т., длину 120 и ширину
17м. и способен принимать суда также водоизме�
щением до 4500 т.

Ðåçåðâèñòû

Национальная служба чрезвычайных ситуаций
Чили (La Oficina Nacional de Emergencia –

ONEMI) действует в структуре министерства вну�
тренних дел в качестве органа, занимающегося во�
просами планирования, координации и руковод�
ства деятельностью государственных и частных
организаций по предотвращению катастроф и
ликвидации последствий стихийных бедствий
природного и техногенного характера, а также
обеспечения безопасности граждан и недопуще�
ния рисков и угроз для их жизни.

Основополагающим документом, на базе кото�
рого организуется деятельность ONEMI, является
«Национальный план гражданской обороны»
(Plan Nacional de Proteccion Civil) от 12 марта
2002г., подписанный министрами внутренних дел
и обороны и утвержденный президентом Чили.
Данный документ определяет следующую методо�
логию повседневной деятельности Службы: исто�
рический анализ обстановки; научно�технические
исследования; обсуждение с целью выявления
возможных угроз; разработка карт и планов с ука�
занием наиболее опасных районов, где возможно
возникновение чрезвычайных ситуаций; плани�
рование мероприятий гражданской обороны.

В плане указан порядок действий при наводне�
ниях, ураганах, цунами, извержениях вулканов,
лесных и других пожарах, засухе, землетрясениях,
массовых заболеваниях людей и животных, техно�
генных происшествиях. В случае возникновения
или угрозе возникновения катастроф и стихийных
бедствий предусматривается следующий порядок
действий (мероприятия могут проводиться парал�
лельно): введение соответствующей степени тре�
воги; доведение информации до всех задействуе�
мых организаций и лиц и координация их деятель�
ности; определение причиненного ущерба в фи�
нансовом выражении; пересмотр и корректировка
имеющихся планов; постановка задач и непосред�
ственная работа по предотвращению или ликвида�
ции последствий чрезвычайных ситуаций.

В каждом из регионов, провинций и муниципа�
литетов страны имеются управления ONEMI, от�
вечающие за координацию деятельности с мест�
ными органами власти, представителями силовых
структур, учреждениями здравоохранения, спаса�
тельными службами и другими организациями,
которые могут быть задействованы для предотвра�
щения и ликвидации последствий катастроф и
стихийных бедствий. Каждое из указанных упра�
влений, состоящее из комитетов гражданской
обороны и чрезвычайных ситуаций, отвечает за
разработку и реализацию соответствующих пла�
нов действий. Каких�либо специальных военизи�
рованных формирований Служба не имеет. При
необходимости основные задачи возлагаются на
государственные и частные организации, с кото�
рыми заблаговременно заключаются соглашения

о взаимодействии с указанием выделяемых от них
сил и средств. Наибольший упор делается на при�
влечение личного состава и техники националь�
ных ВС. Для эвакуации пострадавших (особенно с
территории Антарктики и других отдаленных ра�
йонов) широко используются самолеты и вертоле�
ты ВВС, ВМС, СВ и Корпуса карабинеров.

В целом в ВС Чили за координацию деятельно�
сти с ONEMI отвечает главное мобилизационное
управление (Direccion General de Movilizacion Na�
cional – DGMN). В случае принятия решения пре�
зидентом страны и одобрения его Национальным
конгрессом данный орган может проводить всеоб�
щую (чрезвычайная ситуация на всей или большей
части национальной территории) или частичную
мобилизацию (катастрофа или стихийное бед�
ствие в одном или нескольких регионах) резерви�
стов. Управление по приказу министра обороны
организует переброску подразделений и частей в
пределах военных округов для ликвидации по�
следствий происшествий различного уровня. В
повседневной деятельности DGMN отвечает за
разработку программ обучения и подготовку лич�
ного состава ВС для действий в интересах ONEMI.

В Чили установлена система тревог, включа�
ющая три степени:

– «зеленая» действует постоянно и направлена
на непрерывное наблюдение, сбор, анализ и обра�
ботку информации на всей национальной терри�
тории в интересах определения возможных райо�
нов возникновения природных катастроф и про�
исшествий на предприятиях;

– «желтая» вводится при возникновении си�
туации, которая может привести к гибели людей и
другим неблагоприятным последствиям, и напра�
влена на стабилизацию обстановки;

– «красная» используется, когда не удалось ло�
кализовать или предотвратить нежелательное ра�
звитие обстановки, что может привести к значи�
тельному ухудшению ситуации.

Высшая степень может вводиться без промежу�
точной «желтой», в случае, когда стихийное бед�
ствие или промышленная катастрофа привели или
могут в ближайшей перспективе привести к мас�
совой гибели людей, большим экономическим по�
терям и загрязнению окружающей среды. Реше�
ние о введении степени тревог на государственном
уровне принимает министр внутренних дел после
согласования с президентом, на других соответ�
ственно – руководители местных органов власти,
на территории которых произошли катастрофы
или стихийные бедствия.

Для непрерывного сбора и обработки инфор�
мации в рамках ONEMI создан Центр предсказа�
ния катастроф (Centre de Alerta Temprana – CAT),
персонал которого круглосуточно анализирует по�
ступающие в реальном масштабе времени матери�
алы для обеспечения принятия своевременного
решения на предотвращение неблагоприятного
развития обстановки, введение необходимых сте�
пеней тревог, оповещение исполнителей и ликви�
дацию последствий стихийных бедствий и техно�
генных катастроф.

Составным элементом Центра катастроф явля�
ется Национальная система предупреждения под�
водных землетрясений (Sistema Nacional de Alerta
de Maremotos – SNAM), которая входит в Между�
народную систему предсказания цунами на Ти�
хом океане (El Sistema Intemacional de Alarma de
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Tsunami del Pacifico – SIATP). Официальное
представительство в данной международной орга�
низации осуществляет гидрографическая и океа�
нографическая служба чилийских ВМС (Servicio
Hidrografico у Oceanografico de la Armada –
SHOA). В соответствии с межправительственным
соглашением между Чили и Францией от 1994г.
реализуется программа SISMOMAR (El Sistema de
Monitoreo Sismico del Mar), предусматривающая
установку датчиков на дне океана в чилийских
территориальных водах для фиксирования под�
земных землетрясений. В рамках выполнения
указанной программы, действует национальный
проект CISTI (Cartas de Inundacion рог Tsunami
para la Costa de Chile), направленный на определе�
ние районов возможного затопления территории
страны в результате цунами на основе изучения
исторического опыта и компьютерного модели�
рования. На базе полученных данных разработа�
ны специальные карты 25 портов страны, которые
переданы местным властям для выработки пре�
вентивных мер (проведение инженерных работ,
составление планов эвакуации населения и об�
учение его действиям в случае цунами). В 2003г.
SHOA приобрела и установила на удалении 80
миль от морского порта Икике (I регион) на глу�
бине 4.750 м. американскую систему DART (Deep
Ocean Assesment and Reporting of Tsunamis), кото�
рая позволяет в реальном масштабе времени (че�
рез ИСЗ) получать в SNAM информацию о возни�
кновении цунами.

В рамках участия в SIATP Чили взаимодейству�
ет с Новосибирским институтом вычислительной
математики и математической геофизики Сибир�
ского отделения РАН. В работе CAT также уча�
ствует сейсмологическая служба Университета де
Чили, которая имеет свой центр и большую сеть
станций, фиксирующих подземные толчки, уста�
новленных в столичном регионе.

Из�за недостаточного финансирования, отсут�
ствия постоянно действующих формирований и
специальной техники, деятельность Службы не
всегда эффективна. Примером может служить
неспособность противостоять лесным пожарам в
летний период, когда для их тушения задейству�
ются пожарные команды, военнослужащие гарни�
зонов и полицейские силы, дислоцирующиеся в
районах возгорания. Часто для борьбы с такими
пожарами привлекаются добровольцы из числа
местных жителей. Переброска сил из других ре�
гионов осуществляется крайне редко и только в
особо сложных случаях.

ÀÐÌÈß È ÏÎËÈÖÈß
– Бывший чилийский диктатор Аугусто Пино�

чет скрывал в хранилищах одного из банков Гон�
конга 9 т. золота, стоимость которого оценивается
в 160 млн.долл., пишут в среду чилийские газеты
«Эль Меркурио» и «Ла Насьон». По их информа�
ции, о драгоценном металле, содержащемся в хра�
нилищах банка HSBC и зарегистрированном на
имя Аугусто Пиночета Угарте, власти Гонконга
поставили в известность министерство иностран�
ных дел Чили.

В отношении бывшего диктатора, правившего
страной с 1973 по 1990 год и получившего власть в
результате военного переворота против законного
президента Сальвадора Альенде, в Чили и Испа�
нии ведется ряд судебных процессов по обвине�

нию в финансовом мошенничестве и сокрытии
банковских счетов.

Как утверждает обвинение, в годы своего пра�
вления и после ухода в отставку Пиночет тайно пе�
реводил крупные суммы на секретные счета в од�
ном из банков США. Общая сумма, которую уда�
лось обнаружить следствию на этих счетах, дости�
гает 26 млн.долл. РИА «Новости», 25.10.2006г.

– Чили закупит в Германии 100 танков «Лео�
пард�2». По данным представителя министерства
обороны Чили, всего в рамках перевооружения
чилийской армии планируется закупить более 300
танков этой модификации. Сумма сделки не раз�
глашается.

Ранее Чили прибрело в Великобритании три
фрегата, две подводные франко�испанские лодки
Scorpene, а также 18 самолетов F�16 в Голландии.
Соседние страны с Чили неоднократно выражали
свою озабоченность, рассматривая закупки воен�
ной техники как гонку вооружения в южноамери�
канском регионе. Однако чилийское правитель�
ство заверяет своих соседей в том, что перевоору�
жение никакой угрозы для их безопасности не
представляет. РИА «Новости», 26.12.2005г.

– На нидерландской военно�морской базе Ден
Хелдер (Den Helder) состоялась официальная це�
ремония передачи двух голландских фрегатов во�
енно�морским силам Чили, сообщило министер�
ство обороны Нидерландов. В церемонии приня�
ли участие голландский минобороны Кеес ван дер
Камп (Cees van der Kamp) и находившийся с визи�
том в Нидерландах министр оброны Чили Хаиме
Равинет де ла Фуэнте (Jaime Ravinet de la Fuente).

Построенные более десяти лет назад в Нидер�
ландах фрегаты были выведены из состава Коро�
левских нидерландских ВМС в 2004г. В будущем
году Чили будут переданы купленные этой стра�
ной еще два голландских фрегата. На голландской
военно�воздущной базе Леуварден (Leeuwarden)
министры обороны двух стран подписали согла�
шение о продаже Нидерландами Чили восемнад�
цати истребителей�бомбардировщиков «Ф�16»,
выведенных из состава Королевских нидерланд�
ских ВВС.

После соответствующей подготовки эти само�
леты в 2006�07гг. будут переданы Чили. Голланд�
ские специалисты окажут чилийцам помощь в
освоении машин этого типа. Продажа боевых са�
молетов другим государствам производится в со�
ответствии с планами Нидерландов сократить чи�
сло находящихся в составе голландских ВВС «Ф�
16» со 137 до 108. Иордания также купила недавно
у Нидерландов три таких самолета.

Благодаря производимому сокращению, уме�
ньшатся расходы на эксплуатацию остающихся в
составе голландских ВВС истребителей� бомбар�
дировщиков, и будет повышена их боеготовность,
а также высвободятся средства для закупки совре�
менного вооружения для самолетов, в частности
сверхточных ракет. РИА «Новости», 17.12.2005г.

– Аргентина и Чили договорись о создании
Объединенного военного штаба по проведению
миротворческих операций. «Такая военная струк�
тура впервые создается в Южной Америке», – го�
ворится в распространенном сообщении для печа�
ти министерства обороны Чили. В документе от�
мечается, что «Объединенный военный штаб бу�
дет координировать взаимодействие вооруженных
сил двух стран, а также заниматься планировани�
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ем совместных миротворческих операций». В
воинские контингенты двух стран задействованы
в проведении миротворческой операции на Гаити.
«Создание Объединенного военного штаба напра�
влено на усиление мер доверия между нашими
странами», – указывается в сообщении. РИА «Но�
вости», 6.10.2005г.

Швейцария
– Руководство компании Ruag Aerospace (г.Ем�

мен), входящей в состав крупнейшего в Швейца�
рии производителя высокотехнологичных образ�
цов вооружения и военной техники Ruag Holding,
с целью координации усилий, направленных на
создание новых перспективных и конкурентоспо�
собных видов авиационной продукции, офи�
циально объявило о реорганизации своей органи�
зационно�штатной структуры, путем объединения
ряда дочерних предприятий под единое руковод�
ство. С 1 июля 2006г. количество занятого в произ�
водстве персонала, работающего как на террито�
рии Швейцарии, так и Германии увеличено до
2700 чел. www.economy.gov.ru, 28.7.2006г.

– Национальный совет (нижняя палата Феде�
рального собрания Швейцарии) намерен обсудить
в ходе осенней парламентской сессии вопрос о
прекращении военно�технического сотрудниче�
ства (ВТС) с Израилем. Требование о введении
санкций в отношении Израиля поступило от ряда
представителей политических партий и обще�
ственных движений и инициировано в ответ на
начало активной фазы военных действий против
Ливана. www.economy.gov.ru, 28.7.2006г.

– Согласно официальным данным Федераль�
ного таможенного управления Швейцарии, эк�
спорт вооружений и военной техники за шесть ме�
сяцев т.г. составил 2,7 млн.т. общей стоимостью
179,9 млн. швейцарских франков (145 млн.долл.),
что на 45 млн. шв. франков больше по сравнению
с аналогичным показателем 2005г. Руководство
Конфедерации в развитии военно�промышлен�
ных связей ориентируется не только на своих тра�
диционных партнеров, к которым относятся,
прежде всего, страны ЕС и США, но и стремится к
налаживанию и расширению контактов с государ�
ствами Юго�Восточной Азии, Африки и Ближне�
го Востока. Основными потребителями швейцар�
ской продукции военного назначения за указан�
ный период являются: Дания (42,1 млн.шв.фр),
ФРГ (23,6 млн.шв.фр), Чили (12,3 млн.шв.фр),
Испания (9,5 млн.шв.фр), Великобритания (9
млн.шв.фр), Франция (8,9 млн.шв.фр), Нидерлан�
ды (5 млн.шв.фр), Сингапур (3,42 млн.шв.фр),
Индия (2,5 млн.шв.фр). www.economy.gov.ru,
28.7.2006г.

– Правительство Швейцарии отклонило ини�
циативу Федерального департамента юстиции и
полиции о внесении поправок в закон о продаже
оружия населению. Предполагалось создать в
Швейцарии государственный регистр, в который
вносились бы все данные о продаже стрелкового
оружия населению страны. Предлагалось ожесто�
чить требования к лицам, приобретающим дан�
ную продукцию. Швейцарское законодательство в
данной области является самым либеральным сре�
ди западноевропейских стран. Так, для покупки
гражданином Швейцарии стрелкового оружия, в
т.ч. нарезного, не требуется какого�либо спе�
циального разрешения или наличия лицензии. Та�

кое положение вещей является предметом по�
стоянной критики со стороны Евросоюза.

Государственный военно�промышленный хол�
динг «Руаг» объявил о закрытии своего предприя�
тия, выпускающего крупнокалиберные боеприпа�
сы для артиллерийских систем. На реструктуриза�
цию производства, согласно планам руководства
«Руаг», отведено 18 месяцев. В результате закры�
тия завода сокращению подлежит 85 рабочих мест,
что является весьма ощутимым для всего оборон�
но�промышленного комплекса Швейцарии, ис�
пытывающего существенные сложности в получе�
нии твердого госзаказа. www.economy.gov.ru,
1.2.2006г.

– С 19 июня 2005г. распоряжением правитель�
ства Швейцарии сняты ограничения на импорт
продукции военного и двойного назначения из
Израиля, введенного в 2002г. в одностороннем по�
рядке по политическим соображениям. Решение
швейцарского кабинета министров было принято
после консультаций с Евросоюзом. www.econo�
my.gov.ru, 12.11.2005г.

Швеция

Âîåíïðîì-2005

Военная промышленность Швеции является
одной из самых развитых и конкурентоспособ�

ных в Европе. Она обеспечивает 70% потребно�
стей вооруженных сил Швеции в вооружении и
военной технике (ВВТ).

Военно�промышленный комплекс (ВПК)
Швеции характеризуется высокой степенью кон�
центрации финансовых, производственных, науч�
но�технических и технологических ресурсов, тес�
ной кооперацией с ведущими фирмами�произво�
дителями вооружений за рубежом, оснащенно�
стью современным высокотехнологичным обору�
дованием, квалифицированным инженерно�тех�
ническим персоналом и рабочими, а также нали�
чием достаточного резерва мощностей для обеспе�
чения мобилизационного развертывания.

На предприятиях шведского ВПК занято 21
тыс.чел., из них 14 тыс. связаны с выпуском воен�
ной продукции.

В 2005г. предприятиями ВПК Швеции было
произведено ВВТ на 15,6 млрд.шв.кр., что на 2%
выше, чем в 2004г.

Общая стоимость шведского военного экспор�
та в 2005г. составила 8,6 млрд.шв.кр. (1,1
млрд.долл.). Продажа ВВТ осуществлялась в 55
стран мира (в 2004г. – 56). 45% всей экспортной
продукции пришлось на долю стран ЕС; 18,6% –
на остальные европейские государства; 9,2% – на
государства Северной Америки; 13,9% – на стра�
ны Южной Африки.

Крупнейшими импортерами шведского воору�
жения и военной техники в 2005г. являлись:
Швейцария (1370 млн.шв.кр.), ЮАР (1199
млн.шв.кр.), Финляндия (825 млн.шв.кр.), США
(745 млн.шв.кр.) и Франция (522 млн.шв.кр.). На
их долю пришлось 55% от общего объема экспор�
та шведского вооружения.

Структурно военный экспорт состоит из дохо�
дов, полученных от продажи двух основных групп
продукции: собственно ВВТ и боеприпасов к ним
(ВВТ), а также небоевого военно�технического
имущества (ВТИ). Экспорт продукции первой
группы уменьшился на 5% с 3,74 млрд.шв.кр. в
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2004г. до 3,53 млрд.шв.кр. в 2005г.; второй группы
– вырос на 43% с 3,55 млрд.шв.кр. в 2004г. до 5,1
млрд.шв.кр. в 2005г.

Крупнейшими экспортерами вооружения и во�
енной техники являются «Сааб», «БАЕ Системз
Хегглундз» и «Эрикссон Майкровэйв Системз».

Совокупная доля ВВТ в общем объеме швед�
ского экспорта составила в 2005г. 0,88% (2004г. –
0,81%).

Компании с военным экспортом более 10 млн.шв. кр., в млн.шв.кр.

....................................................................................ВВТ .....ВТИ ....Всего

BAE Systems Hagglunds AB.......................................1 233........564 .....1 797

Saab AB, Saab Aerosystems...............................................� .....1 393 .....1 393

Saab Bofors Dynamics AB ............................................786........519 .....1 305

Ericsson Microwave Systems AB...................................490........598 .....1 088

Saab AB, Saab Avitronics, Saab AB, Saab Systems ........356........390 ........747

Scania CV AB ...................................................................� ........580 ........580

BAE Systems Bofors AB................................................255..........71 ........337

Saab Training Systems AB.................................................� ........230 ........230

FFV Ordnance AB ........................................................176..........10 ........187

Volvo Aero AB ..................................................................� ........142 ........142

Kockums AB.....................................................................� ........130 ........130

Norma Precision AB.........................................................6 ........112 ........119

Eurenco Bofors AB .......................................................112............3 ........115

Vanasverken AB ............................................................108............4 ........112

Exensor Technology AB....................................................�..........64 ..........64

FLIR Systems AB, Imaging Sweden..................................�..........52 ..........52

Aimpoint AB .................................................................0,4..........31 ..........32

BAE Systems SWS Defence AB ........................................�..........22 ..........22

Nammo LIAB AB .............................................................�..........22 ..........22

BAE Systems C�ITS AB....................................................�..........21 ..........21

Chematur Engineering AB ................................................�..........20 ..........20

Saab Barracuda AB ...........................................................�..........20 ..........20

N. Sundin Dockstavarvet AB ............................................�..........13 ..........13

Degerfors Formnings AB, Deform ....................................�..........11 ..........11

Polyamp AB......................................................................�..........10 ..........10

Распределение шведского военного экспорта по регионам, в млн.шв.кр.

2003 2004 2005

ВВТ ВТИ Всего ВВТ ВТИ Всего ВВТ ВТИ Всего

ЕС ....................................562....1572....2134....1073....1616....2689....1197....2754....3951

Ост. страны Европы......1347 .....293....1639....1724 .....307....2032....1326 .....280....1606

Северная Америка ..........394 .....246 .....640 .....371 .....419 .....790 ..461,2 ..335,1 ..796,3

Центральная Америка и страны

Карибского региона..........53 .....188 .....241 .........� .....175 .....175 .........� ....19,6 ....19,6

Южная Америка ...............66 .........9 .......75 .......25 .......17 .......42 ....32,6 ......5,5 ....38,1

Северо�восточная Азия ......2 .........2 .........4......111 .......11 .....123...117,7 ......9,2 .....127

Центральная Азия...............� .........� .........� ......0,1 ......0,1 ......0,1 .........� ....0,05 ....0,05

Юго�восточная Азия.......288 .....363 .....651 .......62 .....114 .....177 .......11 ..184,5 ..193,5

Южная Азия ....................251 .......76 .....326 .....335 .......92 .....427 .....177 ....56,5 .....233

Ближний Восток .................0 .......72 .......72 .........3 .......89 .......91 ......2,4 .......72 ....74,4

Северная Африка................0 ......2,4 ......2,4 .........0 .........3 .........3 ....0,08 ......3,1 ......3,2

Африка южнее Сахары .......1 .....475 .....476 .........3 .....633 .....636 ......0,8....1200.1200,3

Океания ...........................106 .....101 .....207 .......33 .......75 .....108 ..207,5 .....176 ..383,5

Другие...............................0,2 ......1,6 ......1,8 .........� .........� .........� .........� .........� .........�

Всего ..............................3069....3410....6479....3740....3551....7291.3533,5.5095,2.8628,7

Правительством Швеции изучается целесооб�
разность внесения изменений в законодательство
страны в области контроля за экспортными по�
ставками вооружений, военной техники и матери�
алов.

Экспертами называется целый ряд факторов,
вызвавших потребность во внесении корректив.
Основные из них:

• необходимость поддержания и развития в
Швеции предприятий, производящих военную
продукцию в условиях резко сократившегося зака�
за со стороны национальных вооруженных сил;

• участие Швеции в ряде европейских военных
программ, а также вовлеченность в работу вновь

созданного Европейского оборонного агентства
(European Defence Agency). Это обуславливает
стремление создать благоприятные условия для
привлечения передовых технологий и инвести�
ций, а также дальнейшего вовлечения в междуна�
родную кооперацию расположенных в стране обо�
ронных фирм (большинство из них уже частично
или полностью принадлежат иностранным вла�
дельцам);

• принятие Швецией Европейского кодекса
поведения при экспорте вооружений (EU Code of
Conduct on Arms Exports) и необходимость гармо�
низировать национальное законодательство с об�
щеевропейским;

• стремление получить возможность более бы�
строго и легкого выхода на рынки стран�новых
членов ЕС, а также США.

В Швеции существует формальный запрет на
экспорт оружия, что отражено в законе «О воен�
ных материалах», вступившем в силу 1 янв. 1993г.
Указан целый ряд условий и требований, при вы�
полнении которых может делаться исключение и
выдаваться лицензия (разрешение) на ведение
деятельности в данной области. (Разрешение на
продажу выдается Государственной инспекцией
по стратегическим видам продукции – SPI, а так�
же требует одобрения парламентского Совета по
экспортному контролю – Exportkontrollradet). За
рубеж могут поставляться только те системы, ко�
торые состоят на вооружении шведской армии.
Экспортная сделка получает одобрение только в
том случае, если она признается полезной с точки
зрения реализации шведской политики в области
обороны и безопасности (например, способствует
обеспечению национальных ВС передовой техни�
кой) и не противоречит внешнеполитической
стратегии Швеции.

В выводах специального исследования, прове�
денного по заказу правительства, предлагается це�
лый ряд изменений и дополнений в ныне дей�
ствующее законодательство.

1. Экономические доводы также могут рассма�
триваться в качестве основания для получения
разрешения на сделку в области экспортного ору�
жия. Данная мера направлена на сохранение и ра�
звитие в стране высокотехнологичных произ�
водств. Благодаря ей станет возможным экспорт
продукции, разработанной исключительно для
поставок за рубеж.

2. Помимо лицензии на экспорт вооружений,
предполагается ввести выдачу разрешений на об�
служивание, ремонт и модернизацию военных си�
стем в третьих странах.

3. Введение лицензии на импорт оборонных
материалов в Швецию для частных лиц и пред�
приятий, не имеющих разрешения на производ�
ство военных систем, но являющихся субпостав�
щиками или ввозящих военные материалы в инте�
ресах государства. Целью введения данной меры
является усиление контроля за оборотом оборон�
ных материалов как внутри страны, так и их эк�
спортом.

4. Переход на принятую в ЕС систему класси�
фикации военных материалов, что облегчит обмен
информацией с другими странами�членами Евро�
союза.

5. Уклонение от экспорта вооружений в страну,
уже получившую отказ от одного из членов ЕС.
Данный пункт предлагается ввести в рамках при�
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соединения Швеции к Европейскому кодексу при
экспорте вооружений.

6. Распространение на США упрощенного ре�
жима экспорта ВВТ, существующего в отношении
государств Северной Европы, Швейцарии и стран
ЕС. По оценкам аналитиков, в настоящее время
Швеция в существенной степени зависит от аме�
риканских технологий в военной области, и по�
добная тенденция будет только усиливаться. В
этой связи данный шаг призван содействовать
дальнейшему углублению сотрудничества швед�
ских и американских компаний, а также откроет
более широкие перспективы по выходу на рынок
вооружений в США.

7. Запрещение поставок в страны, откуда ору�
жие потенциально способно попасть к террори�
стам, а также в случаях, если купленные системы
будут препятствовать устойчивому развитию стра�
ны, т.е. могут использоваться для развязывания
различного рода конфликтов. При этом особое
внимание уделяется необходимости расширения
сферы деятельности ISP в плане оценки того, как
может быть использовано тем или иным государ�
ством закупаемое оружие. Предлагается включить
в обязанности инспекции содействие налажива�
нию эффективных систем контроля за экспортом
вооружений в третьих странах.

8. Учет при выдаче разрешения на продажу
ВВТ соблюдения прав человека в государстве�по�
купателе. Сделка не может состояться, если суще�
ствует возможность того, что оружие будет ис�
пользоваться для проведения насильственных ак�
ций внутри страны. В существующем законода�
тельстве записано, что «разрешение не выдается
для поставок в страны, где происходят массовые и
грубые нарушения прав человека».

9. Усиление ответственности за нарушение за�
кона «О военных материалах». Максимальное на�
казание – тюремное заключение увеличивается на
2г. и будет составлять 6 лет.

Помимо решения законодательных вопросов,
касающихся поставок вооружений и военной тех�
ники, военно�политическое руководство Швеции
активизирует усилия по укреплению коопераци�
онных связей с крупнейшими европейскими и ми�
ровыми производителями вооружений. Это позво�
ляет шведам, с одной стороны, заимствовать но�
вейшие технологии для собственного производ�
ства, а с другой – задействовать военно�политиче�
ский и экономический потенциал иностранных
держав для продвижения на международный ры�
нок своей оборонной продукции.

Принятое в июне 2004г. правительством Шве�
ции решение об участии в работе Европейского
агентства по вооружениям свидетельствует о стре�
млении официального Стокгольма придерживать�
ся курса на дальнейшее углубление сотрудниче�
ства со странами�членами ЕС, в т.ч. по вопросам
совместного создания ВВТ.

Иностранные компании владеют значительной
частью ВПК Швеции. Компаниями «БАЕ Си�
стемс Хегглундз» и «БАЕ Системс Бофорс» (ранее
«Бофорс Дефенс») полностью владеет английский
концерн BAE Systems. Компанией «Кокумс» вла�
деет немецкий ThyssenKrupp Marine Systems. BAE
Systems владеет 20% акций в концерне «Сааб».

Военно�промышленный концерн «Сааб» со�
ставляет основу шведского ВПК, является кру�
пнейшим производителем военной продукции на

Севере Европы и входит в десятку крупнейших ев�
ропейских производителей ВВТ.

Он специализируется на разработке и произ�
водстве авиакосмической техники, различных си�
стем управления и вооружения (в т.ч. истребители
JAS�39 «Грипен», зенитно�ракетные комплексы,
противотанковые системы, авиационные и проти�
вокорабельные управляемые ракеты). 50% выпу�
скаемой продукции идет на экспорт.

Объем продаж военно�промышленного кон�
церна «Сааб» в 2005г. увеличился на 8% по сравне�
нию с 2004г., увеличилось поступление заказов на
1 млрд.шв.кр., однако, на 8% снизилась прибыль.
Портфель заказов «Сааб» в 2005г. достиг 42
млрд.шв.кр.

Продолжается сокращение численности персо�
нала концерна. В 2005г. было уволено 800 чел. в
связи с сокращением заказов со стороны минобо�
роны Швеции. Руководство «Сааб» заявляет, что
всего в 2005�06гг. могут быть сокращены 1500 со�
трудников.

Все большее внимание уделяется деятельности
«Сааб» на международных рынках. Среди посту�
пивших в 2005г. заказов на долю предстоящих эк�
спортных поставок приходится 62%. Во II кв.
2005г. завершена сделка по приобретению 56% ак�
ций военно�промышленной компании Grintek
(ЮАР), в результате чего «Сааб» владеет контроль�
ным пакетом акций (77%) этой компании, являю�
щейся одним из крупнейших предприятий ВПК
ЮАР (годовой оборот 240 млн.долл.). За счет этой
сделки совокупная цифра персонала «Сааб» уве�
личилась на 1387 чел.

Показатели деятельности «Сааб», в млн.шв.кр.

2005 2004 2003 2002 2001

Объем продаж.......................19314 ......17848 ......17250 ......16538 .....15689

Чистая прибыль .....................1199 ........1310 ..........746 ..........732 .......1127

Поступление заказов............17512 ......16444 ......19606 ......19521 .....15274

Портфель заказов.................42198 ......43162 ......45636 ......43082 .....40034

Число сотрудников, чел.......12830 ......11936 ......13414 ......14036 .....14028

Распределение продаж по регионам, в млн.шв.кр.

2005 2004 Изменение

Швеция ................................................8541 .................9265.................�724

Остальные страны ЕС .........................5420 .................4604 ..................816

Остальные страны Европы ...................343...................474 .................�131

Всего в Европе ...................................14304 ...............14343...................�39

Северная Америка ...............................1608 .................1335 ..................273

Центральная и Южная Америка ............83 ...................106...................�23

Азия ........................................................684 ...................887.................�203

Австралия .............................................1195 .................1171 ....................24

Африка .................................................1440.......................6.................1434

Всего по «Сааб»..................................19314 ...............17848.................1466

80% оборота «Сааб» приходилось в 2005г. на
выполнение военных заказов, из них 20% – на
производство и модернизацию истребителей JAS�
39.

До 2010г. «Сааб» при поддержке английской
компании BAE Systems планирует продать до 200
истребителей JAS�39. Среди возможных покупате�
лей JAS�39 называются Таиланд, Болгария, Швей�
цария, Словакия, Румыния, Австралия, Сингапур
и Бразилия.

В 2005г. руководство концерна при поддержке
правительства Швеции проводило активную дея�
тельность по продвижению своей военно�техни�
ческой продукции на внешние рынки, расшире�
нию участия «Сааб» в совместных с ведущими
компаниями стран НАТО военно�технических
программах.
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Перспективы развития авиационной промы�
шленности Швеции связываются с разработкой
современных беспилотных летательных аппаратов
(БЛА). «Сааб» проводит в данной области мас�
штабные НИОКР.

Наиболее значительным проектом является
участие шведского концерна в европейской про�
грамме Neuron по созданию боевого БЛА. Эта
программа была инициирована Францией, прави�
тельство которой выделило в 2003г. 300 млн. евро
на ее реализацию. Ведущей компанией в проекте
является французская Dassault Aviation. «Сааб» яв�
ляется ее основным партнером, на его долю при�
ходится 25% работ в стоимостном выражении. В
проекте принимают участие компании Греции,
Испании и Швейцарии.

В 2005г. возросла доля участия концерна в про�
граммах гражданского назначения. Продолжается
сотрудничество с консорциумом Airbus по произ�
водству отдельных компонентов для самолетов ти�
па A340 – 500/600 и A320. В июне 2003г. «Сааб» и
Airbus подписали соглашение 1 млрд.долл. о раз�
работке и производстве крыльевой балки длиной
31 метр для самолета А380. Срок действия согла�
шения – 20 лет.

«Сааб» примет также участие в 3 из 13 проектов
инициированных Комиссией ЕС в целях улучше�
ния гражданской безопасности. Первый будет каса�
ться разработки системы обработки информации
при возникновении кризисных ситуаций, во втором
речь идет о системе защиты воздушных граждан�
ских судов, в т.ч. от низковысотных зенитных ком�
плексов на взлете и посадке, в рамках третьего про�
екта «Сааб» будет создавать беспилотный летатель�
ный аппарат для контроля наземной обстановки.

Все проекты носят подготовительный характер.
В 2007г. ожидаются программы с более высокими
ресурсами. Руководство «Сааб» рассматривают се�
годняшнее сотрудничество, как важную платфор�
му для будущего. В интересах повышения эффек�
тивности работы проводится структурная реорга�
низация концерна, в результате которой с 1 янв.
2006г. в состав «Сааб» входит не 19 подразделений,
как раньше, а 15.

Вторым важнейшим элементом в структуре
ВПК Швеции после «Сааб» является фирма
«Эрикссон Майкровэйв Системз» (подразделение
концерна «Эрикссон»). Она разрабатывает и про�
изводит РЛС для авиации и сухопутных войск,
станции обнаружения огневых позиций артилле�
рии, системы управления войсками, информа�
ционные системы военного назначения, оборудо�
вание связи, вычислительную технику и системы
радиоэлектронного противодействия.

«Эрикссон Майкровэйв Системз» поставляет
на экспорт систему дальнего радиолокационного
обнаружения (ДРЛО) Erieye, РЛС засечки артил�
лерийских позиций Arthur, РЛС «Жираф�75» и ее
модификации.

В нояб. 2005г. компания получила заказ на по�
ставку в Пакистан станций дальнего радиолока�
ционного обнаружения (ДРЛО) Erieye.

Ведутся переговоры о поставке систем Erieye и
Giraffe, а также самолетов «Сааб»�2000 Саудов�
ской Аравии. Общая стоимость возможного кон�
тракта зависит от числа заказанных Erieye и варьи�
руется в 10�20 млрд.шв.кр. (1,25�2,5 млрд.долл.).

Крупными компаниями шведского ВПК явля�
ются «Вольво Аэро» (подразделение концерна

Volvo, осуществляет производство и обслужива�
ние авиационных двигателей), «БАЕ Системс Бо�
форс» (разработка и производство артиллерий�
ских систем и боеприпасов), «Кокумс» (создание и
строительство боевых кораблей и подводных ло�
док) и «БАЕ Системс Хегглундз» (разработка и
производство бронетанковой техники).

Оборот компании «БАЕ Системс Хегглундз» в
2005г. составил 2,4 млрд.шв.кр., экспорт военной
техники – 1,8 млрд.шв.кр. (поставки боевых ма�
шин пехоты CV�90). В 2005г. были подписаны два
крупных контракта на поставку CV�90 в Данию и
Нидерланды на 9 млрд.шв.кр. Общий объем зака�
зов в 2005г. составил 12 млрд.шв.кр., из которых
99% – экспорт.

Компания «Кокумс» за 2005г. увеличила порт�
фель заказов в 5 раз. Было заключено 4 крупных
контракта: поставка для ВМС Дании шести корпу�
сов кораблей; поставка четырех двигателей Стир�
линга для японских подводных лодок; модерниза�
ция пяти минных тральщиков ВМС Швеции; пе�
реоборудование для ВМС Сингапура двух подвод�
ных лодок, входивших в состав флота Швеции.

Общая стоимость контрактов приближается к 4
млрд.шв.кр. (535 млн.долл.) и гарантирует заня�
тость на ближайшие 3г. 20% продукции шведской
компании идет на экспорт, а в ближайшие 2 года
этот показатель достигнет 70%.

Настолько большого портфеля заказов у ком�
пании не было с 1995г. Руководство «Кокумс» со�
общило, что ведутся переговоры о переоборудова�
нии и продаже 2�3 шведских подводных лодок за
границу. По информации газеты, покупателями
являются Таиланд и Венесуэла.

Компания «Вольво Аэро» входит в состав кон�
церна «Вольво» и является одним из основных
предприятий авиационной и космической промы�
шленности Швеции.

Объем продаж компании в 2005г. составил 7538
млн.шв.кр., что выше показателя 2004г. на 9%. В
2005г. «Вольво Аэро» удалось получить прибыль
836 млн.шв.кр., что на 50% больше, чем в ред.г.

Динамика развития «Вольво Аэро»

2001 2002 2003 2004 2005

Объем продаж, млрд.шв.кр. ......11,8 ..........8,8 ............8 ..........6,9 .........7,5

Прибыль, млн.шв.кр. .................653 .............5 .........�44 .........403.........836

В состав компании входят 3 подразделения: En�
gines; Engine Services; Volvo Aero Services.

Подразделение Engine Services осуществляет
техническое обслуживание и ремонт авиационных
двигателей. В 2003г. с авиакомпанией «САС» был
подписан долгосрочный контракт на обслужива�
ние двигателей JT8D, установленных на самолетах
типа МД80 на 1,8 млрд.шв.кр.

Что в 2002г. «Аэрофлот» и «Вольво Аэро» за�
ключили соглашение о ремонте и обслуживании
двигателей JT9D�59A грузовых самолетов типа
DC�10�40F. Сумма пятилетнего контракта соста�
вила 60 млн.долл.

Сфера деятельности Volvo Aero Services – пре�
доставление различных сервисных услуг для пред�
приятий авиационной промышленности, напри�
мер, лизинг авиадвигателей и продажа запчастей.
Работа подразделения ведется на основе долгос�
рочных соглашений, в т.ч. с компаниями «Боинг»
и «Бритиш Эйрвейз».

Важнейшим подразделением компании «Воль�
во Аэро» является Engines, которое разрабатывает
и производит авиационные двигатели и их отдель�
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ные узлы (валы, лопатки, детали компрессора),
компоненты ракетных двигателей и газотурбин�
ных установок.

Большинство программ реализуется в коопера�
ции с иностранными компаниями, прежде всего
американской «Дженерал Электрик». Основной
программой для «Вольво Аэро» является произ�
водство двигателей RM12 для истребителей JAS�
39 «Грипен».

Правительство уделяет большое внимание
авиационно�космической промышленности
Швеции. В янв. 2005г. был опубликован доклад
«Авиационная и космическая промышленность
– часть инновационной Швеции». Он подгото�
влен образованной правительством Швеции в
мае 2004г. рабочей группой по выработке долгос�
рочной стратегии развития отрасли во главе с
замминистра промышленности Свен�Эрик Се�
дер.

Группа признала, что современные позиции
отрасли в стране достигнуты в основном благода�
ря разработанным и производимым в настоящее
время системам военного назначения, наиболее
значительной из которых является истребитель
четвертого поколения JAS 39 Gripen. Подчеркива�
ется важность проекта Gripen для шведского ВПК,
необходимость его дальнейшего развития в инте�
ресах сохранения конкурентоспособных позиций
на мировом рынке военного авиастроения, а так�
же важность сохранения и расширения экспорт�
ного потенциала этих самолетов (к настоящему
времени достигнуты соглашения о поставках с Че�
хией, Венгрией и ЮАР).

Группа делает вывод о том, что задачи швед�
ских ВС в современных условиях претерпели
трансформацию, от готовности к самостоятельно�
му отражению нападения со стороны любого про�
тивника с использованием национальных ресур�
сов, к интеграции в Европейскую систему безо�
пасности. В соответствии с общеевропейскими
требованиями и подходами обеспечения безопас�
ности возрастает потребность в способных дей�
ствовать совместно европейских мобильных силах
быстрого реагирования, с более крупными воз�
душными мощностями и спутниковой поддерж�
кой.

Перед авиационно�космической промышлен�
ностью страны ставится новая задача: осуществить
переход от полной ответственности за националь�
ные проекты по разработке и созданию новых во�
енных авиационно�космических систем к участию
в совместных международных проектах с более уз�
кой специализацией на тех компонентах систем и
видах работ, где у шведских компаний имеются хо�
рошие заделы и наработки. Добиваться при этом
признания национальных компаний и специали�
стов в качестве лучших среди мировых производи�
телей в соответствующих областях. По мнению
Группы, шведская авиационно�космическая про�
мышленность имеет хорошие перспективы для
полноценного участия в следующих международ�
ных военно�технических проектах: разработка бес�
пилотных летательных аппаратов (БПЛА) различ�
ного назначения; военные спутниковые системы
связи и слежения; совместное обучение пилотов
боевых самолетов; совместное использование по�
лигонов и испытательных мощностей.

При этом шведские компании имеют наиболее
сильные позиции в следующих областях: систем�

ный дизайн и создание интерфейса машина – че�
ловек; электроника (авионика и системы управле�
ния); сенсорные системы (микроволновые радар�
ные установки); механические системы (узлы дви�
гателей и конструкции из легких прочных матери�
алов); послепродажное техническое и сервисное
обслуживание.

Анализируя современную ситуацию и перспек�
тивы развития национальной и мировой авиа�
ционно�космической промышленности, Группа
пришла к следующим выводам:

• ранее основными причинами и мотивами для
финансирования и развития авиационно�косми�
ческой промышленности страны были военно�по�
литические установки. Отрасль развивалась в ин�
тересах решения прежде всего оборонных задач,
стоящих перед ВС Швеции;

• наряду с военно�политическими очень боль�
шое значение приобрели промышленно�эконо�
мические факторы. А именно, снижение расходов
на оборону и, соответственно, финансирования
НИОКР и объема промышленных заказов со сто�
роны ВС Швеции, растущее международное тех�
нологическое сотрудничество, необходимость
обеспечения промышленного роста различных ре�
гионов страны и населения рабочими местами,
важность продвижения национальной продукции
на экспорт.

В целях повышения эффективности производ�
ства и экспортного потенциала руководство стра�
ны и ведущих фирм ВПК придают большое значе�
ние развитию военно�технического сотрудниче�
ства, прежде всего со странами ЕС и США.

Правительство Швеции активно поддерживает
ВПК при проведении международных тендеров по
продаже сложных систем оружия (в т.ч. во время
государственных и неофициальных визитов) и
привлекает большие финансовые и экономиче�
ские ресурсы для осуществления инвестиций и
встречных закупок в странах – потенциальных за�
казчиках шведской военной техники.

Âîåíïðîì-2004

Руководством Швеции придается большое зна�
чение развитию национальной авиационной и

космической промышленности. Авиационная
промышленность Швеции принадлежит к числу
высоко развитых и конкурентоспособных в Евро�
пе. Швеция является одной из немногих стран в
мире, производящих современные боевые самоле�
ты JAS�39 «Грипен». На предприятиях авиакосми�
ческой промышленности Швеции без учета суб�
поставщиков работают около 12 тыс. чел., годовой
оборот отрасли удвоился за 1992�2002гг. и соста�
вляет около 20 млрд. шв.крон.

В целях выработки долгосрочной стратегии ра�
звития авиационной и космической промышлен�
ности шведское правительство в мае 2004г. образо�
вало рабочую группу, которую возглавил заммини�
стра промышленности Свен�Эрик Седер. В состав
рабочей группы вошли представители правитель�
ства, Вооруженных сил страны, НИИ тотальной
обороны, Шведского управления инновационных
систем Vinnova. К работе группы также подключе�
ны представители компаний «Сааб», «Эрикссон
Майкровэйв Системз» и «Вольво Аэро», которые
составляют основу авиастроения Швеции.

В 2003г. предприятиями ВПК Швеции было
произведено ВВТ на 14,1 млрд. шв.крон. Общая

291 ØÂÅÖÈßÝêñïîðò âîîðóæåíèé, àðìèÿ è ïîëèöèÿ çà ðóáåæîì



сумма проданных Швецией за границу ВВТ в
2003г. оценивается в 6,5 млрд. шв.крон. Крупней�
шими импортерами шведского вооружения и во�
енной техники являлись Швейцария (1412 млн.
шв.крон), США (625), Франция (617), ЮАР (475)
и ФРГ (441). На их долю пришлось 55% от общего
объема экспорта шведского вооружения. Рост
производства ВВТ по сравнению с 2002г. составил
53%, а экспорта – 88%.

Иностранные компании владеют значительной
частью ВПК Швеции. Например, компаниями
«Хегглундз» (ранее «Элвис Хегглундз»), «Кокумс»
и «Бофорс Дефенс» полностью владеют соответ�
ственно английский концерн BAE Systems, немец�
кий ThyssenKrupp Marine Systems и американский
«Юнайтед Дефенс». BAE Systems владеет 20% ак�
ций в концерне «Сааб». 

«Сааб» является крупнейшим в Северной Евро�
пе военно�промышленным концерном. Он спе�
циализируется на разработке и производстве авиа�
космической техники, различных систем управле�
ния и вооружения (в т.ч. истребители JAS�39 «Гри�
пен», зенитно�ракетные комплексы, противотан�
ковые системы, авиационные и противокорабель�
ные управляемые ракеты). «Сааб» входит в десятку
крупнейших производителей ВВТ в Европе. 50%
выпускаемой продукции идет на экспорт.

Оборот концерна по итогам 2004г. составил
17,85 млрд. шв.крон (в 2003г. – 17,25 млрд.
шв.крон), прибыль до уплаты налогов – 1,51 млрд.
шв.крон (1,07 млрд. шв.крон). Портфель заказов
превысил 43 млрд. шв.крон.

Продолжается сокращение численности персо�
нала «Сааб» (на 1 янв. 2005г. – 11 936 чел.). По мне�
нию руководства концерна, в связи с планируемым
сокращением заказов со стороны минобороны
Швеции в 2005�06гг. могут быть сокращены допол�
нительно от 1000 до 1500 сотрудников. Прогноз на
2005�06гг. – снижение объема продаж и прибыли.
В этих условиях все большее внимание уделяется
продвижению продукции «Сааб» на экспорт. В
портфеле заказов концерна на долю предстоящих
экспортных поставок уже приходится 70%. 

Более 20% оборота «Сааб» приходится на про�
изводство и модернизацию истребителей JAS�39
«Грипен». В 2004г. было выпущено 16 самолетов
JAS�39. В период до 2010г. «Сааб» планирует про�
дать до 200 истребителей «Грипен». Среди воз�
можных покупателей JAS�39 называются Индия,
Таиланд, Швейцария, Словакия, Румыния, Ав�
стралия, Сингапур и Бразилия. 

ЮАР заказала 28 самолетов «Грипен» (постав�
ки начнутся в 2007г.). В конце 2001г. было заклю�
чено соглашение о передаче Венгрии 14 истреби�
телей JAS�39 в лизинг сроком на 10 лет (начало по�
ставок – в 2006г.). В 2004г. правительство Чехии
подписало соглашение об аренде 14 шведских ис�
требителей JAS�39 «Грипен» на 10 лет с правом
дальнейшего выкупа. 

«Сааб» планирует сосредоточить свою деятель�
ность на производстве ВВТ (до 80% оборота).
Перспективные направления деятельности – раз�
работка и производство систем управления и ин�
формационного обеспечения боевых действий,
беспилотных летательных аппаратов, ракетных
систем воздушного, наземного и морского базиро�
вания. 

Вторым важнейшим элементом в структуре
ВПК Швеции после «Сааб» является фирма

«Эрикссон Майкровэйв Системз» (подразделение
концерна «Эрикссон»). Она разрабатывает и про�
изводит РЛС для авиации и сухопутных войск,
станции обнаружения огневых позиций артилле�
рии, системы управления войсками, информа�
ционные системы военного назначения, оборудо�
вание связи, вычислительную технику и системы
радиоэлектронного противодействия. 

«Эрикссон Майкровэйв Системз» поставляет
на экспорт систему дальнего радиолокационного
обнаружения (ДРЛО) Erieye, РЛС засечки артил�
лерийских позиций Arthur, РЛС «Жираф�75» и ее
модификации. Шведы ведут переговоры о подпи�
сании крупных контрактов (на 1 млрд.долл. каж�
дый) на поставку систем Erieye и самолетов «Сааб�
2000» Пакистану, а также систем Erieye и назем�
ных РЛС Саудовской Аравии.

Крупными компаниями шведского ВПК также
являются «Вольво Аэро» (подразделение концерна
Volvo, осуществляет производство и обслужива�
ние авиационных двигателей), «Бофорс Дефенс»
(разработка и производство артиллерийских си�
стем и боеприпасов), «Кокумс» (создание и строи�
тельство боевых кораблей и подводных лодок) и
«Хегглундз» (разработка и производство броне�
танковой техники). 

«Хегглундз» в 2003г. отправила на экспорт во�
енной техники на 1,63 млрд. шв.крон (прежде все�
го это поставки боевых машин пехоты типа CV�90
Швейцарии и Финляндии). В дек. 2004г. прави�
тельство Нидерландов подписало контракт о за�
купке у «Хегглундз» 184 БМП CV�90. Сумма кон�
тракта – 749 млн. евро, поставки будут осущест�
влены в 2007�10гг.

Âîåíïðîì-2002

Оборот фирм ВПК Швеции в 2002г. составил 40
млрд.шв.кр. На предприятиях шведского ВПК

занято 27 тыс.чел. По данным ЦСБ экспорт Шве�
цией В и ВТ за янв.�окт. 2002г. составил 1,5
млрд.шв.кр (наибольшие поставки – в США на
235 млн.шв.кр.). Портфель экспортных заказов
ВПК – 20 млрд.шв.кр. 

Концерн «Сааб». Объем продаж по итогам 9 мес.
2002г. составил 11,7 млрд.шв.кр при количестве
занятых 14100 чел. (2001г. – 14 028), прибыль – 593
млн.шв.кр. В 2002г. портфель заказов «Сааб» пре�
высил 44 млрд.шв.кр.

20% оборота «Сааб» приходится на производ�
ство и модернизацию истребителей JAS�39 «Гри�
пен». В 2002г. начат выпуск новой модификации
JAS�39С. Самолет оснащен усовершенствован�
ным бортовым оборудованием и системой доза�
правки в воздухе. 

До 2010г. «Сааб» при поддержке Bae Systems
планирует продать 200 истребителей JAS�39. Сре�
ди возможных покупателей JAS�39 называются
Швейцария, Словакия, Румыния, Австралия, Ин�
дия, Сингапур, Малайзия и Бразилия.

В условиях возросшей конкуренции на рынке
боевых самолетов активная поддержка Bae Sy�
stems позволила добиться положительного реше�
ния правительства ЮАР по покупке 28 самолетов
JAS�39 «Грипен» (поставки начнутся в 2007г.). В
конце 2001г. заключено соглашение о передаче
Венгрии 14 истребителей JAS�39 в лизинг сроком
на 10 лет. В 2002г. тендеры в Польше и Австрии на
поставку истребителей были проиграны, однако
руководство «Сааб» не теряет надежды на перес�
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мотр результатов тендера в Австрии. В фев. 2003г.
подписано дополнительное соглашение, согласно
которому истребители «Грипен» для Венгрии бу�
дут модернизированы по стандартам НАТО и по
истечении срока лизинга будут выкуплены Вен�
грией. 

Фирма «Эрикссон Майкровэйв Системз» (по�
дразделение концерна «Эрикссон») разрабатывает
и производит РЛС для авиации (в т.ч. для истреби�
телей JAS�39 «Грипен») и сухопутных войск, стан�
ции обнаружения огневых позиций артиллерии,
системы управления войсками, информационные
системы военного назначения, оборудование свя�
зи, вычислительную технику и системы электрон�
ного противодействия. Фирма поставляет на эк�
спорт систему дальнего радиолокационного обна�
ружения (ДРЛО) Erieye, РЛС засечки артиллерий�
ских позиций Arthur, РЛС «Жираф�75» и ее моди�
фикации.

«Вольво Аэро». Подразделение концерна Volvo
LV) осуществляет производство и обслуживание
авиадвигателей. Основная производственная про�
грамма фирмы – двигатель RM12 для истребите�
лей JAS�39 «Грипен». В связи с ухудшением миро�
вой конъюнктуры результаты деятельности «Воль�
во Аэро» существенно снизились. Объем продаж
по итогам 9 мес. 2002г. составил 6,78 млрд.шв.кр
(8,66 млрд.шв.кр за соотв. период 2001г.), прибыль
– 45 млн.шв.кр. (521 млн.шв.кр.). 

В фев. 2002г. «Аэрофлот» и фирма «Вольво Аэ�
ро» подписали соглашение на 60 млн.долл. по об�
служиванию авиадвигателей JT9D�59A, устано�
вленных на самолетах DC10�40.

Крупными компаниями шведского ВПК также
являются «Бофорс Дефенс» (разработка и произ�
водство артиллерийских систем и боеприпасов),
«Кокумс» (создание и строительство боевых кора�
блей и подлодок) и «Алвис Хегглундз» (разработка
и производство бронетехники). 

В целях повышения эффективности производ�
ства и экспортного потенциала руководство стра�
ны и ведущих фирм ВПК придают большое значе�
ние развитию международного военно�техниче�
ского сотрудничества. Среди реализуемых:

– совместная закупка военных вертолетов NH�
90 для ВС Финляндии, Швеции и Норвегии. Часть
систем вертолета будут производить шведские
фирмы «Сааб», «Эрикссон Майкровэйв Системз»,
«Алвис Хегглундз», «Вольво Аэро», а также «Па�
триа Индастриз» (Финляндия) и «Конгсберг»
(Норвегия);

– совместная разработка «Алвис Хеглундз» с
финской «Патриа Индастриз» 120�мм самоходной
автоматической минометной установки Аmoc; 

– программа MBT LAW (NLAW) по разработке
и производству противотанковой системы нового
поколения фирмой «Сааб Бофорс Дайнемикс»
совместно с МО Великобритании и Швеции;

– совместная разработка и производство «Са�
аб» с немецкой фирмой LFK авиационной крыла�
той ракеты «Таурус Кепд �350»;

– участие «Сааб» в европейском консорциуме
по созданию управляемой ракеты класса «воздух�
воздух» с радиолокационной ГСН Meteor совме�
стно с фирмами Великобритании, Франции, ФРГ,
Италии и Испании;

– совместная разработка «Сааб» с немецкой
BGT, итальянской Alenia Litton Itali BPD, грече�
ской Pyrkal Intracom HA и норвежской «Рауфош»

авиационной управляемой ракеты ближнего боя
IRIS�T;

– совместное производство 155 мм управляе�
мых артиллерийских снарядов (Bonus) шведской
фирмой «Бофорс Дефенс» и французской GIAT
Industries для МО Швеции и Франции;

– разработка «Бофорс Дефенс» и американ�
ской корпорацией «Рейтеон» 155 мм артиллерий�
ского снаряда с коррекцией траектории ТСМ
(Trajectory Correctable Munitions) для ВС США и
Швеции.

Правительство активно поддерживает ВПК
при проведении международных тендеров по про�
даже сложных систем оружия (в т.ч. во время госу�
дарственных и неофициальных визитов) и привле�
кает большие финансовые и экономические ре�
сурсы для осуществления инвестиций и встречных
закупок в странах – потенциальных заказчиках
шведской военной техники.

ÀÐÌÈß È ÏÎËÈÖÈß
– Эксперты минобороны РФ на открываю�

щемся в Гетеборге девятом Международном сим�
позиуме по защите от химического и биологиче�
ского оружия ознакомятся с новинками в сфере
индивидуальной и коллективной защиты. «Офи�
церы Главкомата Сухопутных войск, управления
начальника войск радиационной, химической и
биологической защиты Вооруженных сил (ВС)
РФ намерены ознакомиться со взглядами ведущих
зарубежных специалистов по вопросам совершен�
ствования средств и методов защиты от химиче�
ского и биологического оружия», – сообщил пред�
ставитель службы информации и общественных
связей Сухопутных войск полковник Герман Жи�
тенев.

По его словам, российские военные специали�
сты также ознакомятся с выставкой средств защи�
ты и получат возможность сравнить отечествен�
ные и зарубежные образцы по обнаружению и
идентификации отравляющих веществ, биологи�
ческих средств, медицинских средств защиты,
средств индивидуальной и коллективной защиты,
а также методов специальной обработки.

Форум проводится под эгидой шведского Ин�
ститута оборонных исследований каждые три го�
да. В его работе примут участие 2 тыс. представи�
телей научно�исследовательских организаций,
фирм и компаний из 40 стран. Участникам будут
представлены научные доклады, на симпозиуме
пройдут «круглые столы» по проблемным вопро�
сам защиты от химического и биологического ору�
жия. В рамках симпозиума будет организована вы�
ставка средств химической и биологической за�
щиты, которые представят 100 ведущих мировых
фирм и компаний. Симпозиум пройдет с 22 по 25
мая 2007г. РИА «Новости», 22.5.2007г.

– 12 мая у побережья портового г.Гетеборга на
юге Швеции начались крупнейшие военные мане�
вры НАТО на Балтийском море. Военные учения
под кодовым названием «Нобл маринер 2007»
продолжатся до 24 мая. В них принимают участие
10 тысяч военнослужащих и 80 военных кораблей
из 17 стран, в том числе США, Великобритании и
Франции. Главные задачи маневров – подготовка
военно�морских сил к разрешению кризисных си�
туаций в прибрежных районах, повышение спо�
собности к быстрому реагированию на теракты и
спасательным работам.
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Подобные учения НАТО проводятся ежегодно.
Швеция в качестве страны, присоединившейся к
программе НАТО «Партнерства ради мира», на�
правила для участия в учениях 700 военнослужа�
щих, два сторожевых корабля, 2 корабля�траль�
щика и одну подводную лодку. Швеция уже че�
твертый раз принимает участие в этих учениях, что
оценивается как первый шаг на пути ее присоеди�
нения к натовским силам быстрого реагирования.
3 тыс. жителей Гетеборга провели демонстрацию,
выражая протест против проведения военных уче�
ний у побережья Швеции, так как они не хотят,
чтобы их город ассоциировался с агрессивным во�
енным блоком. Синьхуа, 14.5.2007г.

– Доналоговая прибыль шведской оборонной и
аэрокосмической группы Saab в I кв. 2007г. снизи�
лась, но превысила прогнозы аналитиков. Дона�
логовая прибыль Saab сократилась до 380 млн.
шведских крон с 533 млн. крон в I кв. пред.г. из�за
списаний и роста расходов на реструктуризацию.
Аналитики прогнозировали прибыль на уровне
378 млн. Продажи в янв.�марте выросли до 4,92
млрд. крон с 4,31 млрд. годом ранее. Однако пока�
затель оказался ниже прогнозов на уровне 4,98
млрд. Объем заказов в I кв. вырос до 5,39 млрд.
крон с 4,15 млрд. годом ранее, а объем невыпол�
ненных заказов увеличился до 51,4 млрд. крон с
41,9 млрд. Рейтер, 24.4.2007г.

– Как сообщила газета «Свенска Дагбладет» от
8 фев. 2007г., шведский военно�промышленный
концерн «Сааб» открыл в этой азиатской стране
два представительства – в Нью Дели и Бангалоре.
На проходившей в Индии авиационной выставке
были представлены три шведских многоцелевых
истребителя JAS�39 «Грипен». Тем самым шведы
пытаются принять участие в борьбе за крупный за�
каз, который предполагает покупку новых истре�
бителей для ВВС Индии на смену старых МИГ�21.
В борьбе за контракт, согласно статье, участвуют
также США с F�16 и F�18, Франция с Rafale, Рос�
сия и европейское детище Eurofighter.

Как пишет газета, российско�индийское воен�
но�техническое сотрудничество переживает новый
виток активности. Россия уже получила крупный
заказ на «тяжелый» Су�30, одна из модификаций
Миг�29 будет поставляться для ВМС Индии на их
новый авианосец, бывший российский «Адмирал
Горшков». Но, что касается будущего контракта,
то, по мнению журналистов, у России нет на дан�
ный момент подходящего современного легкого
боевого самолета. www.economy.gov.ru, 20.2.2007г.

– Швеция не планирует вступать в НАТО, зая�
вил сегодня министр обороны этого государства
Микаэль Уденберг на совместной пресс�конфе�
ренции с вице�премьером – министром обороны
РФ Сергеем Ивановым. «Нет», – предельно крат�
ко сказал глава военного ведомства Швеции, отве�
чая на вопрос о том, есть ли у шведского руковод�
ства планы вступления в Североатлантический
альянс. С.Иванов в свою очередь сказал, что «Рос�
сия тоже не собирается вступать в НАТО».

Вице�премьер в понедельник прибыл с офи�
циальным двухдневным визитом в Стокгольм. Се�
годня он проведет встречи с заместителем пре�
мьер�министра Швеции Мод Улофссон и предсе�
дателем парламента Пером Вестербергом. Прайм�
ТАСС, 30.10.2006г.

– Доналоговая прибыль шведской оборонной и
аэрокосмической группы Saab превысила прогно�

зы в III кв. 2006г., говорится в сообщении компа�
нии в пятницу. Прибыль до налогов за отчетный
период выросла до 357 млн. шведских крон (48,53
млн.долл.) при прогнозах на уровне 317 млн. крон.
В III кв. пред.г. показатель достиг 345 млн. крон.
Продажи Saab выросли до 4,26 млрд. крон с 4,03
млрд. годом ранее.

Объем заказов в III кв. вырос до 4,55 млрд. крон
с 4,20 млрд. за аналогичный период пред.г., тогда
как объем невыполненных заказов составил 52
млрд. крон против 42 млрд. в начале года. По прог�
нозу Saab, в этом году продажи вырастут на 10%, а
операционная маржа без учета структурных расхо�
дов достигнет долгосрочного целевого уровня в
10%. Структурные расходы в 2006г. составят 450
млн. крон, сообщила компания. Рейтер,
20.10.2006г.

– Газета «Дагенс Индустри» от 1 сент. 2006г. со�
общает, что шведская компания «Байосенсор
Эпликейшнз» (Biosensor Applications), которая в
1998г. вышла из состава шведского оборонного
концерна «Бофорс», в этом году значительно уве�
личила продажи т.н. «электронных носов» – при�
боров, которые могут обнаруживать микрочасти�
цы таких наркотиков, как кокаин, героин, экстази
и амфетамин, а также взрывчатых веществ.

В 2005г. компанией было продано 14 аппара�
тов, и только за I пол. 2006г. – 19 аппаратов. Обо�
рот «Байосенсор Эпликейшнз» за первые шесть
месяцев 2006г. составил 7,5 млн. шв. крон (1,04
млн.долл.). Сейчас «Байосенсор Эпликейшнз» ве�
дет переговоры о начале работы 15 дистрибьюте�
ров продукции компании по всему миру. К концу
2006г. компания планирует увеличить количество
дистрибьютеров своей продукции до 30.

Последняя разработка компании – технология
определения наличия наркотиков с помощью ана�
лиза человеческого пота. Общепринятый тест мо�
чи на наличие наркотиков занимает 20 минут, в то
время как новая методика – всего минуту. Тести�
рование новой технологии оказалось очень ус�
пешным, констатируют представители компании
«Байосенсор Эпликейшнз». Теперь методу пред�
стоят серьезные клинические испытания в Вели�
кобритании и Голландии. В случае если клиниче�
ские испытания пройдут успешно, методика об�
ещает стать востребованной по всему миру, в пер�
вую очередь, в наркологических реабилитацион�
ных центрах и пенитенциарной системе. Основ�
ными потребителями также могут стать полиция,
таможня, охранные предприятия. Большая часть
продаж происходит за рубежом. www.econo�
my.gov.ru, 14.9.2006г.

– Как сообщила газета «Дагенс Индустри» от 2
июля 2006г., шведский военно�промышленный
концерн «Сааб» подписал договор с Управлением
материально�технического обеспечения ВС Шве�
ции о модернизации истребителя JAS�39 «Гри�
пен».

Будут проводиться работы по улучшению про�
граммного обеспечения бортовых систем. Это за�
тронет навигационную систему и систему контро�
ля и управления полетом. Модернизация, которая
начнется в сент. 2006г., будет вестись подразделе�
ниями концерна «Сааб Авитроникс» и «Сааб Аэ�
ротек». Общая стоимость сделки оценивается в 1
млрд. шв. крон. www.economy.gov.ru, 12.7.2006г.

– Пассажирские паромы, ходившие между Эс�
тонией и Швецией, в начале 1990гг. регулярно ис�
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пользовались для перевозки военных грузов, зая�
вил бывший глава шведской таможни Улф Ларс�
сон (Ulf Larsson). По словам Ларссона, секретный
договор о перевозке военных грузов между воору�
женными силами Швеции и таможней был заклю�
чен в 1992г., « т.е., еще до катастрофы парома «Эс�
тония». Военные грузы оформлялись как особые
грузы».

Паром «Эстония» затонул на пути из Таллина в
Стокгольм 28 сент. 1994г. В результате погибли 852
чел. По официальному заключению трехсторон�
ней эстонско�финляндско�шведской комиссии
паром затонул из�за того, что носовой люк не вы�
держал удара волн, и вода затопила автомобиль�
ную палубу. Однако заключение комиссии не раз
подвергалось критике, и по поводу причины ката�
строфы выдвигались разные версии.

В апреле тек.г. шведские парламентарии реши�
ли не проводить нового расследования обстоя�
тельств катастрофы парома «Эстония». Расследо�
вание предполагалось провести в связи с подозре�
ниями о том, что на пароме перевозилось военное
оборудование, а также в связи с опубликованным
в марте отчетом правительственной комиссии Эс�
тонии, в котором подвергались критике выводы
международной комиссии, проводившей рассле�
дование обстоятельств гибели парома в 1994г.
«Если правительство Эстонии нас попросит, мы
готовы вернуться к обсуждению вопроса. По моим
представлениям, в расследовании уже продвину�
лись настолько, насколько это вообще было воз�
можно», – заявил премьер�министр Швеции Йо�
ран Перссон.

В янв. 2004г. шведское правительство заверши�
ло расследование, целью которого было выяснить,
не перевозились ли на пароме взрывчатые веще�
ства. Выводы правительственной комиссии сво�
дились к тому, что на пароме «Эстония» взрывча�
тых веществ или военного оборудования не было.
Как заявил председатель надворного суда Йохан
Хиршфельд, возглавлявший расследование,
«шведское правительство до катастрофы несколь�
ко раз использовало паром «Эстония» для пере�
возки военного оборудования, в частности, такие
рейсы были сделаны 14 и 20 сент., но и тогда это
было электронное оборудование, не имеющее ни�
чего общего с оружием или взрывчатыми веще�
ствами».

В отчете правительственной комиссии Эсто�
нии отмечается, что комиссия не нашла подтвер�
ждения фактам перевозки военной техники на па�
роме незадолго до его гибели в сент. 1994г. Однако
комиссия обратила внимание на то, что междуна�
родная комиссия не использовала все возможно�
сти для выяснения обстоятельств катастрофы,
причиной которого мог стать взрыв. Комиссии не
удалось выяснить, имеются ли в Финляндии и
Швеции какие�либо секретные документы, ка�
сающиеся гибели парома «Эстония». В то же вре�
мя в распоряжении комиссии есть копия ответа на
журналистский запрос, в которой говорится о том,
что Агентство национальной безопасности США
(National Security Agency) имеет три документа,
касающихся гибели парома. Эти документы засе�
кречены. РИА «Новости», 23.5.2006г.

– Правительство Швеции приняло решение
выделить 120 млн. шв. крон на развитие рынков
труда в регионах, которые были затронуты рефор�
мой 2004г. в области обороны, повлекшей значи�

тельное сокращение вооруженных сил. В дальней�
шем правительство не исключает выделения до�
полнительных средств на эти нужды. Средства бу�
дут направлены правлениям губерний в Норботте�
не, Вермланде и Йемтланде, а также коммуне о�ва
Готланда. «Свенска Дагбладет», 15.12.2005г.

– Швеция и Великобритания подписали 12 дек.
2005г. договор об участии Швеции в проектах по
уничтожению химического оружия в России.
Швеция выделит 5,5 млн. шв. крон на инфра�
структурные проекты, которые осуществляет Ве�
ликобритания в пос. Щучье в России. Цель проек�
та – строительство объектов для демонтажа рос�
сийских запасов химического оружия. Помощь
является частью участия Швеции в глобальном со�
трудничестве в рамках G8. С недавнего времени
Швеция оказывает помощь проектам, ведущимся
добровольной организацией «Грин Кросс» по
уничтожению российского химического оружия.

Конвенция о запрете на использование хими�
ческого оружия вступила в силу в 1997г. Конвен�
ция запрещает производство, хранение и исполь�
зование химического оружия. Ее подписали 175
государств. Все существующие запасы химическо�
го оружия должны быть уничтожены в указанные
в конвенции временные рамки. Россия принадле�
жит к числу стран, которые находятся в процессе
уничтожения своих запасов этих вооружений.
«Свенска Дагбладет», 15.12.2005г.

– Правительство Швеции решило выделить до�
полнительно 800 тыс. шв. крон для программы
Организации по безопасности и сотрудничеству в
Европе (ОБСЕ) в Таджикистане по нераспростра�
нению легких вооружений и стрелкового оружия.
Средства будут потрачены в основном на совер�
шенствование систем безопасности хранения ору�
жия. Министр международного сотрудничества в
области развития МИД Швеции Карин Йемтин
подчеркнула, что важным аспектом этой работы
является обеспечение безопасности гражданского
населения. Ранее в 2005г. Швеция уже выделила
800 тыс. шв. крон на работу миссии ОБСЕ в Тад�
жикистане. www.economy.gov.ru, 12.12.2005г.

– Вопросы, связанные с расширением сотруд�
ничества в сфере борьбы с незаконным оборотом
наркотиков, пресечением их контрабанды обсуди�
ли в Москве директор Федеральной службы РФ по
контролю за оборотом наркотиков (ФСКН) Вик�
тор Черкесов и гендиректтор Таможенной службы
Королевства Швеции Карин Старрин.

Как сообщили в центре общественных связей
(ЦОС) ФСКН, Россия и Швеция «в последние го�
ды оказались подвержены наркоэкспансии, эф�
фективно противостоять которой можно лишь
совместными усилиями». И здесь, как отметил со�
беседник агентства, со ссылкой на Черкесова,
«подходы российских и шведских правоохрани�
тельных органов в борьбе с транснациональной
преступностью совпадают, причем есть уже кон�
кретные результаты их успешной совместной дея�
тельности по перекрытию каналов наркобизнеса».
В ЦОС также подчеркивают важность для России
опыта Швеции в плане профилактики наркома�
нии и просветительской работы неправитель�
ственных организаций.

По итогам переговоров ФСКН и Таможенная
служба Швеции подписали соглашение о сотруд�
ничестве в борьбе с незаконным оборотом нарко�
тических средств, психотропных веществ и их пре�
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курсоров. Документ предусматривает проведение
совместных оперативно�профилактических меро�
приятий, развитие профессиональных контактов,
обмен опытом работы по борьбе с незаконным
оборотом наркотиков, а также реализацию планов
подготовки и повышения квалификации кадров.

В ЦОС особо отметили, что это – уже второе
соглашение, заключенное ФСКН с правоохрани�
тельным органом Швеции. В начале октября по�
добный документ о сотрудничестве был подписан
российскими наркополицейскими с Главным по�
лицейским управлением этой скандинавской
страны. ИА «Росбалт», 29.11.2005г.

– Замминистра обороны Саудовской Аравии
встретился в Стокгольме с министром обороны
Швеции Лени Бьерклунд. На встрече обсуждалась
возможность заключения контракта саудовской
стороной со шведскими компаниями «Сааб» и
«Эрикссон». Речь шла о поставке Швецией ра�
диолокационных станций (РЛС) Erieye и Giraffe, а
также самолетов «Сааб�2000». Общая стоимость
возможного контракта зависит от числа заказан�
ных РЛС Erieye и варьируется от 10 до 20 млрд. шв.
крон (1,25�2,5 млрд.долл.).

Военно�промышленный концерн «Сааб» про�
водит изменения своей стратегии, которые пред�
полагают большую степень интернационализации
его деятельности. На финансовую поддержку этих
изменений концерн имеет в своем распоряжении
6 млрд. шв. крон (750 млн.долл.).

По словам исполнительного директора «Сааб»
Оке Свенссона, в условиях сокращения внутрен�
них, в первую очередь, военных заказов, концерн
расширяет свою экспортную активность и нара�
щивает сотрудничество с иностранными компа�
ниями. По его словам, четвертая часть портфеля
заказов «Сааб», составляющего 43 млрд. шв. крон
(5 млрд.долл.) приходится на заказы иностранных
государств. Как пример сотрудничества, О.Свенс�
сон приводит недавнее создание совместно с фин�
ской фирмой Tietoenator компании, получившей
название Tietosaab Systems, которая будет зани�
маться разработкой автоматизированных систем
управления.

Руководство концерна GM, владеющего швед�
ским автопроизводителем Saab, заявило о намере�
нии инвестировать в это предприятие в ближай�
шие несколько лет до 10 млрд. шв. крон. Речь идет
о расширении линейки выпускаемых автомобилей
и запуске в производство модели Saab 9�2. При
этом GM гарантирует, что фабрика в г.Тролльхэт�
тен продолжит работу, и там будет собираться как
минимум 100 тыс. машин в год. В целях дальней�
шего развития марки Saab в Швеции откроется
брэндовый центр, где будут работать 150 сотруд�
ников, включая дизайнеров, инженеров и специа�
листов в области рекламы и маркетинга. «Дагенс
Нюхетер», 16.11.2005г.

– У шведов начались проблемы с наличными
деньгами из�за отмены рейсов инкассаторскими
фирмами, которые пострадали в результате грабе�
жей. В ряде крупных городов Швеции в половине
банкоматов закончились деньги, после того как
инкассаторские фирмы два дня назад из�за грабе�
жей приостановили рейсы, сообщает шведское те�
левидение.

Рейсы отменены в районе Стокгольма, Гете�
борга и Мальме. Инкассаторские фирмы через
профсоюз потребовали обеспечения полицейской

охраны перевозок. Причиной паники, возникшей
среди фирм, стали случаи дерзких нападений на
инкассаторские машины.

Концерн Securitas, занимающийся перевозкой
ценных грузов, обратился в полицию с просьбой о
предоставлении охраны. В полиции обещали пре�
доставлять охрану только в особо важных случаях,
подчеркнув, что обеспечить охрану всех рейсов
полиция не способна.

Шведский департамент охраны труда планиру�
ет еще раз оценить уровень безопасности и при�
нять решение о возобновлении или дальнейшей
приостановке рейсов. Если рейсы будут приоста�
новлены еще на какое�то время, то шведов ожида�
ют действительно серьезные проблемы с налич�
ными деньгами.

На прошлой неделе в местечке Стенунгсунд не�
далеко от г.Гетеборг грабители подорвали маши�
ну, перевозившую деньги. В результате ранения
получили два охранника. Бандитам удалось скры�
ться от полиции, разбросав на дороге шипы, про�
калывающие колеса машин.

В другом шведском г.Хельсингборг (Helsing�
borg) неделю назад группа вооруженных грабите�
лей вломилась на автокаре в контору охранной
фирмы Securitas. Угрожая оружием сотрудникам
фирмы, грабители похитили крупную сумму де�
нег.

В конце августа несколько вооруженных чело�
век в масках совершили нападение на автофургон
той же охранной фирмы Securitas, перевозивший
ценности, на шоссе в южной части Стокгольма.
Злоумышленники взорвали фургон, чтобы доб�
раться до груза. Их «добыча», по данным полиции,
составила несколько десятков миллионов швед�
ских крон. Спасаясь от преследования полиции,
бандиты подожгли шесть машин, припаркован�
ных у обочины. Тогда полиции удалось задержать
одного из налетчиков, трое скрылись.

Злополучная фирма Securitas подвергалась на�
падениям и до этого. За неделю до нападения на
автофургон бандиты ночью на грузовике вломи�
лись на огороженную территорию, а потом и в зда�
ние, где располагается денежное хранилище Secu�
ritas. Грабители, однако, не смогли проникнуть в
главный сейф и скрылись с места преступления.
РИА «Новости», 6.11.2005г.

– Калининградские и шведские пограничники
подписали протокол о сотрудничестве на будущий
год. Как сообщили в пресс�службе регионального
пограничного управления ФСБ РФ, документ стал
итогом трехдневного визита делегации Южного
района береговой охраны Швеции в Калинин�
градскую обл. В ходе визита подведены итоги со�
трудничества пограничных ведомств двух стран в
сферах противодействия нелегальной миграции,
борьбы с контрабандой оружия и наркотиков, ока�
зания помощи терпящим бедствие на море. Шве�
ды также побывали на пограничном пункте про�
пуска «Куршская коса», где ознакомились с орга�
низацией пограничного и таможенного контроля.

По словам директора Южного района берего�
вой охраны Швеции Бенгта Ферн Лунда, взаимо�
действие пограничных служб двух стран имеет
большое значение, особенно в водах южной Бал�
тики, где ежегодно увеличивается интенсивность
движения судов, являющаяся свидетельством рос�
та взаимного товарооборота государств балтий�
ского бассейна. ИА «Росбалт», 3.11.2005г.
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– В Швеции насчитывается 30 тыс. официаль�
но зарегистрированных наркоманов. Об этом зая�
вил секретарь Шведского национального союза
«За общество без наркотиков» Пер Юханссон. Од�
ной из важнейших составляющих борьбы с нарко�
манией является активный диалог государства с
общественными организациями по выработке
единого мнения по этой проблеме. Взаимодей�
ствие государства и общественных организаций
осуществляется, и ни одна из сторон не диктует
другой, что ей нужно делать. Также представитель
Шведского национального антинаркотического
союза высказался за повышение роли родителей в
борьбе с наркоманией в молодежной среде. ИА
«Росбалт», 19.10.2005г.

Шри�Ланка
– Международные наблюдатели в Осло не смо�

гли продвинуться в разрешении ланкийского кри�
зиса – в результате пятичасовых переговоров так и
не было принято никаких решений, передает нор�
вежское информагентство NTB. Как сообщила
пресс�служба норвежского МИД, кризисное сове�
щание в Осло было созвано по инициативе нор�
вежского правительства. Кроме представителей
Норвегии в нем приняли участие наблюдатели из
Финляндии, Швеции, Дании и Исландии. Сове�
щание было созвано в связи с требованием пред�
ставителей тамильской сепаратистской организа�
ции «Тигры освобождения «Тамил Илама» (ТО�
ТИ) о выводе наблюдателей из стран ЕС из соста�
ва миссии мониторинга на Шри�Ланке. Требова�
ние тамильских сепаратистов стало ответом на
включение ТОТИ в список террористических ор�
ганизаций Европейским Союзом в конце мая.

В начале июня представители ТОТИ в послед�
ний момент отказались сесть за стол переговоров с
представителями правительства Шри�Ланки в
Осло, согласившись только на встречу с норвеж�
скими посредниками. Предполагалось, что в ходе
переговоров стороны должны были обсудить об�
становку на Шри�Ланке, роль и обеспечение безо�
пасности международных наблюдателей. После
срыва переговоров норвежское правительство на�
правило письма президенту Шри�Ланки и лидеру
ТОТИ, в которых сторонам предлагалось ответить
на вопросы о том, собираются ли они придержи�
ваться условий соглашения о перемирии от 22 фев.
2002г., готовы ли сотрудничать с международной
миссией мониторинга и обеспечить безопасность
наблюдателей. Как сообщает пресс�служба нор�
вежского МИД, в своих ответах стороны заверили
о желании придерживаться условий перемирия,
однако руководство ТОТИ повторило свое требо�
вание о выводе наблюдателей из стран ЕС из со�
става миссии мониторинга на Шри�Ланке. Пред�
ставители ТОТИ отвергли предложенный норвеж�
ской стороной переходный срок в шесть месяцев
для возможного изменения состава международ�
ной миротворческой миссии. ТОТИ настаивает на
более быстром выводе наблюдателей из стран ЕС
из состава миссии.

На Шри�Ланке находятся 57 международных
наблюдателей из Норвегии, Швеции, Дании,
Финляндии и Исландии. В случае вывода наблю�
дателей стран ЕС в составе миссии мониторинга
останутся всего 20 наблюдателей из Норвегии и
Исландии. Несмотря на все сложности, министр
развития Норвегии Эрик Солхейм (Erik Solheim)

заявил, что Норвегия не собирает отказываться от
роли посредника в переговорах. Гражданская вой�
на на Шри�Ланке была развязана в 1983г. сепара�
тистской организацией «Тигры освобождения
«Тамил Илама». Эта организация ведет вооружен�
ную борьбу против правительства «за независи�
мость северных и восточных районов», населен�
ных этническими тамилами. Жертвами граждан�
ской войны уже стали более 65 тыс.чел. Благодаря
усилиям международных посредников, в фев.
2002г. стороны подписали соглашение о прекра�
щении огня, однако сейчас оно находится под
угрозой отмены из�за участившихся военных
столкновений между сепаратистами и правитель�
ственными войсками. РИА «Новости», 29.6.2006г.

– Европейский Союз включил тамильскую се�
паратистскую организацию «Тигры освобождения
«Тамил Илама» (ТОТИ) в список террористиче�
ских организаций, передает агентство Рейтер со
ссылкой на дипломатов ЕС.

Толчком к подобному шагу со стороны ЕС по�
служили участившиеся в последнее время воен�
ные столкновения между сепаратистами и прави�
тельственными войсками и нежелание «тамиль�
ских тигров» отказаться от насилия.

ТОТИ также числится в списках террористиче�
ских организаций, составленных США, Канадой и
Великобританией, отмечает агентство.

Развязав в 1983г. гражданскую войну на Шри�
Ланке, ТОТИ ведет вооруженную борьбу «за неза�
висимость северных и восточных районов», насе�
ленных этническими тамилами. Жертвами граж�
данской войны уже стали более 65 тыс.чел. РИА
«Новости», 30.5.2006г.

– Првительство Шри�Ланки и представители
тамильской сепаратистской организации «Тигры
освобождения «Тамил Илама» (ТОТИ) договори�
лись возобновить переговоры о прекращении огня
в апр. По словам Эрика Сольхейма, норвежского
посредника, переговоры пройдут в Женеве 19�21
апр.

Обе стороны пришли к соглашению принять
«все необходимые меры для гарантирования того,
что больше не будет угроз, актов насилия, похище�
ний и убийств», говорится в совместном соглаше�
нии, зачитанном Сольхеймом. По его словам, ре�
зультаты переговоров превзошли его ожидания,
хотя и проходили в трудной и напряженной обста�
новке.

Тамильская сепаратистская организация «Ти�
гры освобождения «Тамил Илама» с 1983г. ведет
вооруженную борьбу за отделение от Шри�Ланки
северных и восточных районов, населенных этни�
ческими тамилами, и образование там независи�
мого государства «Тамил Илам». Жертвами граж�
данской войны в этой южноазиатской стране с
1983г. стали 65 тыс.чел. РИА «Новости»,
23.2.2006г.

Эквадор
– Правительство президента Рафаэля Корреа

обеспокоено предусмотренным в проекте бюдже�
та США на 2008г. 40% сокращением помощи Эк�
вадору и Боливии на борьбу с наркотиками, зая�
вил в среду по национальному радио Эквадора ко�
мандующий силами полиции страны генерал Бо�
ливар Сиснерос. «Нас также настораживает тот
факт, что Соединенные Штаты одновременно
планируют увеличить финансирование Колум�
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бии, предназначенное для обучения, вооружения
колумбийской армии и обеспечения ее операций
по борьбе с левацкими вооруженными группиров�
ками и наркомафией в этой стране», – подчеркнул
генерал.

Правительство Эквадора считает сокращение
финансовой помощи на борьбу с наркотиками тем
более странным, что в последние 2 года, в соответ�
ствии с официальной статистикой, в стране резко
возросли показатели перехвата крупных партий
кокаина из Колумбии и Перу, обнаружения и
уничтожения подпольных химических лаборато�
рий по производству наркотиков и операций по
пресечению «отмывания» наркодолл.

Решение Вашингтона о сокращении финанси�
рования программ в рамках «Андской инициативы
по борьбе с наркотиками» в ближайшие 2 года в об�
щей сложности на 40% , с 722 млн.долл. в 2006г. до
443 млн.долл. в 2008, наблюдатели связывают с ре�
акцией США на «полевение» режимов в Боливии,
Венесуэле и Эквадоре, составляющих «Андскую
инициативу». Администрация США крайне нега�
тивно отнеслась к недавнему заявлению президен�
та Эквадора Рафаэля Корреа о намерении не прод�
левать истекающий в 2009г. контракт об аренде
американскими военными воздушной базы в
г.Манта на тихоокеанском побережье страны.

Военно�воздушная база в Манта, откуда амери�
канские разведывательные самолеты осуществля�
ют наблюдение за тайными маршрутами доставки
кокаина из Колумбии, Перу и Боливии в США,
расценивается в Вашингтоне, как важнейший
форпост борьбы с наркотиками на всем континен�
те. Эквадор придерживается иной точки зрения.
«Мы считаем, что суверенитет страны не может
быть полным, если на ее территории присутствуют
иностранные солдаты», – заявил президент Кор�
реа, говоря о военно�воздушной базе в Манта.

По сообщению эквадорской газеты «Ой», по�
сол США в Кито Линда Джуелл (Linda Jewell) вы�
ступила в среду с утверждением, что «намерение
сократить финансовую помощь Эквадору на борь�
бу с наркотиками никоим образом не связано с от�
ношениями нового правительства страны с прези�
дентом Венесуэлы Уго Чавесом или решением не
продлевать контракт аренды военно�воздушной
базы в Манта». РИА «Новости», 7.2.2007г.

Экваториальная Гвинея
– Украина будет поставлять оружие в Экватори�

альную Гвинею, соответствующее соглашение
одобрено украинским правительством. «Кабинет
министров одобрил соглашение между Украиной и
Экваториальной Гвинеей от 17 сент. 2004г. о постав�
ках оружия этой африканской стране», – сообщает в
среду украинский Пятый телеканал. Почти через
два года правительство Украины выполняет обеща�
ние, данное экс�президентом Леонидом Кучмой
своему гвинейскому коллеге. В сент. 2004г. гвиней�
ский президент Теодоро Обианг Нгемо Мбасого об�
ратился к Кучме с просьбой предоставить оружие
для противостояния попыткам государственного
переворота. РИА «Новости», 5.7.2006г.

Эритрея
– В нояб. 2005г. Совет безопасности ООН

призвал власти Эфиопии и Эритреи вывести вой�
ска из Временной зоны безопасности (TSZ), вла�
сти Эритреи отказались подчиниться этому требо�

ванию даже под угрозой санкций. В начале дек.
правительство Эритреи потребовало отзыва в те�
чение 10 дней американских и европейских миро�
творцев, состоящих на службе в Миссии ООН. Это
150 граждан США, Канады, европейских стран и
России. Представитель Миссии ООН Муси Куло�
ми (Musi Khulomi) заявила, что Эритрея уже не
первый раз предпринимает меры, препятствую�
щие работе миротворцев, что является достаточ�
ным основанием для передачи дела в Совет Безо�
пасности ООН. По ее словам, Миссия уже ведет
переговоры по этому вопросу с Генеральным се�
кретарем Кофи Аннаном (Afrol News).

Судьба 15 журналистов, более 4 лет содержа�
щихся в секретных тюрьмах Эритреи без предъя�
вления каких�либо обвинений в их адрес, до сих
пор остается нерешенной (Afrol News). М. Савос�
тьянова. www.af�ro.com, 28.2.2006г.

– В нояб.�дек. 2005г. ситуация на границе меж�
ду Эфиопией и Эритреей оставалась напряжен�
ной. В середине нояб., по информации UNMEE
(МООНЭЭ, UN Mission for Ethiopia and Eritrea),
было отмечено выдвижение воинский частей с об�
еих сторон Временной зоны безопасности (TSZ,
ранее TDZ). Обострились отношения между UN�
MEE и эритрейскими властями: последние не
только наложили запрет на все полеты вертолетов
и ограничения на патрулирования некоторых сек�
торов TSZ, но и в начале дек. потребовали высы�
лки из офисов UNMEE некоторых сотрудников.

За первую неделю янв. ситуация несколько
разрядилась: часть эфиопских ВС покинула при�
граничную территорию, часть эритрейских ВС
отошла от границы (IRIN). По словам командую�
щего миротворческими силами UNMEE индий�
ского генерал�майора Ражендера Сингха (Ragen�
der Singh), танков или артиллерии ни с одной сто�
роны замечено не было. США, которые с 2002г.
фактически оставались в стороне от конфликта
между странами и ограничивались рекомендаци�
ями и специальными посланниками в ООН, по�
степенно переходят к активным действиям. Гото�
вится визит делегации, которую возглавит бри�
гадный генерал в отставке Кэрлтон Фалфорд
(Carlton Fulford), ведущий в США специалист по
вопросам безопасности в Африке. А. Маслова.
www.af�ro.com, 20.12.2005г.

– По сообщению ООН, полковник эритрей�
ской армии Зекариас Огбагабер заявил, что эфи�
опские части совершают «провокационные пере�
мещения» у приграничной Зоны безопасности. По
словам командующего силами МООНЭЭ (Мис�
сии ООН в Эфиопии и Эритрее – UNMEE), гене�
рал�майора Ражендера Сингха, эфиопская армия
лишь укрепляла свои оборонительные позиции на
направлениях Бадме и Заланбесса, находясь до�
статочно далеко даже от зоны, прилегающей к Зо�
не безопасности (adjacent area). Во время воору�
женного конфликта между Эфиопией и Эритреей
1998�2000 в районах Бадме и Заланбесса велись
ожесточенные боевые действия.

Президент Эритреи Исайяс Афеуорк обвинил
Эфиопию в подготовке ко «второму раунду войны»
и призвал ее «покинуть оккупированные террито�
рии», несмотря на то, что в нояб. премьер�министр
Эфиопии Мелес Зенауи выдвинул, после обсужде�
ния в парламенте, так называемое Мирное предло�
жение в пяти пунктах (Five point peace proposal).
Пункты следующие (Walta Information Centre): 1)
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Разрешить спор между Эфиопией и Эритреей
только мирным путем; 2) выявить основные при�
чины конфликта посредством диалога, с целью
нормализации отношений между двумя странами;
3) Эфиопия, в принципе, принимает решение Ко�
миссии по границе между Эфиопией и Эритреей
(EEBC); 4) Эфиопия согласна заплатить взносы
EEBC и назначить офицеров связи; 5) Немедленно
начать диалог с целью воплощения решения EEBC
в порядке, соответствующем укреплению мира и
братских связей между двумя народами.

Эритрея отказалась принять предложение к
рассмотрению. Ллойд Аксуорси (Lloyd Axworthy),
специальный представитель ООН в Эфиопии и
Эритрее, на встрече с Мелесом Зенауи в Аддис�
Абебе одобрил мирную инициативу последнего.
Планировался также визит Аксуорси в Эритрею,
но он не состоялся. Daily Monitor утверждает, что
в США отказались принять к рассмотрению Мир�
ное предложение Эфиопии и посоветовали Эфио�
пии придерживаться пунктов Алжирских согла�
шений 2000г. Напомним, что основным камнем
преткновения в решении EEBC для Эфиопии ста�
ла принадлежность Бадме, небольшого пригра�
ничного селения. Из второго пункта предложения
Эфиопии никак не следует, что эфиопская сторо�
на готова Бадме уступить. Цель подобной публич�
ной инициативы состояла, по всей видимости, в
укреплении имиджа стороны, стремящейся к до�
стижению мира, на фоне агрессивной и беском�
промиссной Эритреи.

Специальным представителем Кофи Аннана в
МООНЭЭ была назначена Сиссель Экаас (Sissel
Ekaas), Норвегия, ранее занимавшая должность
директора одного из отделов департаментов FAO.

По сообщению МООНЭЭ, число человек, по�
гибших и раненных от «261» взрыва мин на доро�
гах Зоны безопасности и Прилегающей зоны, со�
ставило с 2000г. соответственно 114 и 293 чел. с об�
еих сторон, в основном гражданских лиц и детей.

По сообщению FAO, вследствие засухи в Эри�
трее, в этом году для снабжения базовым питанием
2,3 млн. чел. (половина населения) потребуется 250
тыс.т. продуктов питания. Международные фонды
рассчитали, что в 2005г. Эритрее потребуется ока�
зать гуманитарную помощь в 157,2 млн.долл.

Французские и эритрейские ВМС приступили к
осуществлению программы сотрудничества и об�
мена опытом по поддержанию безопасности в
Красном море. Судно технической поддержки La
Marne под командованием Ксавье Ролэна (Xavier
Rolin), вице�адмирала французских ВМС в Крас�
ном море и Индийском океане, в нояб. прибыло в
Массауа. А. Рудницкая. www.af�ro.com, 30.12.2004г.

Эстония
– Компания Gemalto, мировой лидер в области

защиты электронной информации, объявила, что
поставит Департаменту гражданства и миграции
Эстонской республики технологию производства
электронных паспортов для создания на ее основе
электронных паспортов для граждан Эстонии. По
условиям контракта Gemalto обеспечит прави�
тельство Эстонии полностью готовой технологи�
ей, от изготовления и переплета паспортов по тех�
нологии Setec* до установки системы персонали�
зации в помещении Департамента гражданства и
миграции министерства внутренних дел. Первые
поставки намечены на начало 2007г.

Контракт заключен до 2012г. с возможностью
продления до 2015г. Судя по существующим пара�
метрам выдачи паспортов и планам на будущее,
речь может идти о создании порядка млн. элек�
тронных паспортов.

Согласно контракту, компания Gemalto будет
изготавливать паспорта с мощным встроенным
микрочипом для биоидентификации, а также по�
ставит Эстонии полную систему персонализации.
Кроме того, компания Gemalto поставит эстон�
скому правительству программы записи образцов
биометрических данных, а также оборудование
для съемки и оцифровки информации, изображе�
ния и подписи. Поставка эстонскому министер�
ству иностранных дел этой комплексной техноло�
гии наглядно демонстрирует способность компа�
нии Gemalto находить решение для всех этапов
процесса создания электронных паспортов.

«Компания Gemalto гордится тем, что выбор
эстонских властей пал на нашу продукцию, – зая�
вил управляющий европейским бизнесом компа�
нии Жак Сенека. – Заключенный контракт стал
продолжением нашего сотрудничества над визо�
выми документами. Внедрение нашей комплекс�
ной технологии обеспечит власти и граждан стра�
ны высочайшим уровнем безопасности и удобства
при соответствии международным стандартам».

Успешными потребителями технологии Ge�
malto для производства электронных паспортов
являются Чешская Республика, Дания, Франция,
Норвегия, Польша, Португалия, Россия, Синга�
пур, Словения, Швеция и США. Setec является
частью группы Gemalto (приобретена в 2005г.).
Технологические решения Setec включают в себя
продукцию, требующую высочайшей степени бе�
зопасности: биометрические и обычные паспорта
и другие удостоверения личности, водительские
права и медицинские карты.

Компания Gemalto является лидером в области
защиты электронной информации. Ее прогнозные
доходы в 2005г. составили 1,7 млрд. евро (2,2
млрд.долл.). Компания осуществляет операции в
120 странах. В ее штате работают 11 тыс. сотрудни�
ков, в т.ч. 1500 инженеров�исследователей. Предла�
гаемые компанией решения обеспечивают безопас�
ность и простоту персонального обмена электрон�
ной информацией в мире, где все ценности, от фи�
нансов до личной информации, все чаще предста�
ют в виде передаваемых через сети битов и байтов.

Компания Gemalto www.gemalto.com успешно
развивается благодаря разработке и развертыванию
безопасных платформ, переносимого защищенно�
го программного обеспечения на строго персональ�
ных носителях, таких как смарт�карты, SIM�карты,
электронные паспорта, считывающие устройства и
жетоны. Свыше млрд. людей во всем мире исполь�
зуют продукты и услуги компании в таких областях
как телекоммуникации, банковские операции,
«электронное правительство», системы централи�
зованного управления учетными записями и права�
ми доступа (identity managemen), мультимедийный
контент, управление цифровыми правами, ИТ�бе�
зопасность и других. Компания Gemalto N.V. была
образована в июне 2006г. в результате слияния ком�
паний Axalto Holding N.V. и Gemplus International
S.A. Прайм�ТАСС, 20.10.2006г.

– Совет министров Северных стран (PMN) вы�
делил 111 300 крон (7 135 евро) на поддержку про�
екта обучения работников Тартуской и Валгаской
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тюрем и специалистов министерства юстиции Эс�
тонии на курсах в Норвегии и Дании. Об этом со�
общили в пресс�службе представительства PMN в
Эстонии.

Обучение пройдет в рамках программы Exchan�
ge of Civil Servants и финансируется на средства
министерств юстиции Норвегии и Дании. Цель
обучения – знакомство эстонских специалистов с
тюремной системой этих стран и ее соответствием
современным евростандартам. Эстонцам предсто�
ит познакомиться с центрами социальной реаби�
литации, системой обеспечения контроля и безо�
пасности в тюрьмах и местах предварительного за�
ключения, программой обучения тюремного пер�
сонала. ИА Regnum, 12.10.2006г.

– Эстония готова передать армии Афганистана
4 тыс. автоматов Калашникова и соответствующее
количество патронов к ним, сообщил министр
обороны Эстонии Юрген Лиги на проходящей в
Словении неофициальной встрече глав оборон�
ных ведомств стран НАТО. По информации глав�
ного штаба Сил обороны Эстонии, на встрече в
Словении главной темой стало обсуждение поло�
жения в Афганистане. «В соответствии с просьбой
правительства Афганистана, государства НАТО
должны найти дополнительные возможности как
для поставок вооружения, так и для обучения во�
еннослужащих этой страны. Эстония готова пере�
дать Афганской армии 4 тыс. автоматов Калашни�
кова и соответствующее количество патронов к
ним», – объявил министр обороны Эстонии Юр�
ген Лиги. Он сообщил, что к концу нынешнего го�
да Эстония увеличит число своих солдат в Афгани�
стане с 79 до 120 чел. Эстонские военные прини�
мают участие в международной миротворческой
миссии в Афганистане ISAF (International Security
Assistance Force) в пров. Гельменд наряду с воен�
нослужащими из Великобритании и Дании.
Участники встречи обсудят вопросы предстоящих
саммита НАТО в Риге и заседания Совета Россия
– НАТО. РИА «Новости», 28.9.2006г.

– Эстония закупила 3 бывших в употреблении
британских минных тральщика класса Sandown.
Договор о поставке тральщиков подписали ми�
нистр обороны Эстонии Юрген Лиги и замести�
тель министра обороны Великобритании Пол
Дрейсон. Как сообщил Главный штаб Сил оборо�
ны Эстонии, торжественная церемония подписа�
ния договора состоялась на британской Королев�
ской военно�морской базе в Портсмуте. Стои�
мость сделки составляет 800 млн. крон (50 млн. ев�
ро). Согласно контракту, тральщики полностью
отремонтированы и оснащены современным во�
енным оборудованием. На них размещены систе�
мы уничтожения морских мин Seafox, модернизи�
рованы сонары и тактическая система управления.
Великобритания гарантирует обеспечить необхо�
димую подготовку эстонских моряков.

Первое судно поступит на вооружение эстон�
ских ВМС в апр. 2007г., второй тральщик – в мар�
те 2008г., а третий – в начале 2009г. «Эта покупка
является важным событием в отношениях между
Эстонией и Великобританией, которые начались
еще во времена борьбы Эстонии за независимость
в 1918, которую поддержали британские корабли и
продолжаются до сих пор, когда Эстония и Вели�
кобритания вместе участвуют в миротворческой
миссии в Афганистане», – сказал министр Лиги.
Тральщики класса Sandown были построены в

1988�2001гг. Наряду с обычными операциями по
тралению мин, тральщик может проводить опера�
ции по спасению на море, вести с помощью робо�
та контроль и опознавание подводных объектов. В
дивизион минных судов ВМС Эстонии входят 4
минных тральщика, построенных 40 лет назад. Их
уровень уже не позволяет добиться целей, предус�
мотренных планами развития министерства обо�
роны. РИА «Новости», 15.9.2006г.

– «Самолет ЦРУ приземлился в аэропорту Тал�
лина». Сотрудники Центрального разведыватель�
ного управления США посетили Эстонию для
подготовки к ноябрьскому саммиту НАТО, кото�
рый пройдет в Риге. Самолет ЦРУ Boeing 737�300 с
бортовым номером S0508 провел в аэропорту Тал�
лина три дня. Если обычно на пассажирском или
транспортном самолете есть логотип авиакомпа�
нии или хотя бы изображение флага страны на
хвосте, то на белом самолете ЦРУ опознаватель�
ных знаков не было.

Начальник спасательной службы Таллинского
аэропорта Тоомас Мардо сказал, что прибывшие
на самолете американцы были одеты в штатское и
сказали, что проводят подготовку к какому�то ви�
зиту.

Пресс�секретарь правительства Эстонии Инга
Ягомяги подтвердила газете «СЛ Ыхтулехт», что
самолет ЦРУ посетил Таллин для подготовки к
проходящему в нояб. в Риге саммиту НАТО. «По�
ка нет окончательного подтверждения тому, посе�
тит ли кто�либо Таллин до или после саммита.
Этого нельзя исключать», – сказала Ягомяги.

Саммит глав государств�членов НАТО пройдет
в Риге 28�29 нояб. В саммите примет участие пре�
зидент США Джордж Буш�младший, для которого
это станет уже вторым посещением Латвии. Само�
лет ЦРУ покинул аэропорт Таллина 2 авг. и напра�
вился в Ригу. ИА Regnum, 5.8.2006г.

– Нехватка кадров в некоторых полицейских
префектурах Эстонии стала катастрофической.
Порядок в волости Виймси с 13�тысячным населе�
нием с этой недели охраняет всего один сотрудник
полиции – старший констебль Елена Вимберг.
Один оставшийся полицейский не в состоянии
одновременно выполнять и бумажную работу, и
дежурить на улице. По словам волостного старей�
шины Урмаса Арумяэ, самая большая проблема в
том и состоит, что полиция больше не контроли�
рует ситуацию на улицах, а это ведь часть профи�
лактической работы. Да и в случае преступления
полиция, когда в ее рядах всего один сотрудник,
не сможет вовремя прибыть на место.

Из предусмотренных для волости четырех стра�
жей порядка за последние четыре месяца двое
ушли с работы, а еще одна сотрудница ушла в де�
кретный отпуск. Полицейские уходят, несмотря
на то, что волость пыталась их мотивировать –
премиями, ведомственными квартирами, местами
в детском саду. Сама старший констебль Елена
Вимберг не очень расстраивается из�за сложив�
шейся ситуации, надеясь на помощь коллег из со�
седних волостей. ИА «Росбалт», 2.8.2006г.

– В составе сил быстрого реагирования НАТО
появится эстонское подразделение. В министер�
стве обороны Эстонии подготовлен законопроект,
согласно которому в 2007г. в составе сил быстрого
реагирования НАТО появится эстонское подраз�
деление, в котором будут служить до 40 военно�
служащих. «Обычно Рийгикогу (парламент Эсто�
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нии) выдает мандат на какую�то конкретную опе�
рацию, однако в случае сил быстрого реагирова�
ния мы не знаем, где и как они будут использова�
ны. Таким образом, необходимо, чтобы Рийгикогу
выдал разрешение на использование определен�
ного числа военнослужащих в операциях НАТО»,
– пояснил замдиректора отдела по операциям и
урегулированию кризисов министерства обороны
Таймар Петеркоп. «Это могут быть операции от
поддержания мира до, например, ликвидация по�
следствий землетрясения», – привел примеры Пе�
теркоп.

Решение о направлении войск будет принимать
Североатлантический совет. До начала следующе�
го года в состав сил быстрого реагирования НАТО
входит базирующаяся в Тапа группа саперов, ра�
нее подобную миссию выполнял флагман эстон�
ских ВМС «Адмирал Питка». Со следующего года
в составе сил быстрого реагирования НАТО будет
находиться эстонская военно�полицейская груп�
па. (DELFI). ИА Regnum, 29.7.2006г.

– Директор Тартуской тюрьмы Андрус Кырел
завершил свою работу в должности и перешел в
частный сектор, сообщили в министерстве юсти�
ции Эстонии. Кырел возглавлял тюрьму с момен�
та ее открытия в 2002г. Министр юстиции Эсто�
нии Рейн Ланг поблагодарил Кырела за проделан�
ную работу. Имя нового директора тюрьмы будет
известно осенью, пока обязанности директора вы�
полняет один из трех заместителей директора Юр�
ген Ракасельг.

Напомним, первые заключенные были доста�
влены в тартускую тюрьму 16 окт. 2002г. Это пер�
вая тюрьма на территории Эстонии, построенная
по стандартам и требованиям Европейского Сою�
за (переход от содержания заключенных в боль�
ших комнатах к системе индивидуальных камер).
Всего в тюрьме 479 камер, величина одиночной –
около десяти квадратных м. Заключенных лиц в
тюрьме – 550 осужденных и 375 арестованных. В
тартуской тюрьме 361 должностное место, из них
269 – это тюремные служащие. В Эстонии семь
тюрем: таллинская, тартуская, в Мурру, пярну�
ская, вильяндиская, харкуская и в Эмури. Скоро
приступят к строительству второй после тартуской
эстонской тюрьмы с камерной системой – виру�
ской. ИА Regnum, 3.7.2006г.

– Пограничный департамент Эстонии сегодня,
25 мая, получил в свое распоряжение три новые
резиновые лодки типа RIB, на которых погранич�
ная охрана будет патрулировать на Чудском озере,
реке Нарва и в Финском заливе. Об этом сообщи�
ли в министерстве внутренних дел Эстонии.

На полном ходу лодка с крытой кабиной 11,1 м.
в длину и весом 5,7 т. может развивать скорость до
35 узлов. Лодки снабжены мощными моторами
Cummins (540 лошадиных сил) и приводными ме�
ханизмами Rolls�Royce. Лодки оснащены также
трейлером особой конструкции, что позволяет бы�
стро транспортировать лодку. Применение новых,
сделанных на основе модели Boomeranger C�1100
(англ. Rigid Inflatable Boat – лодка с жестким на�
стилом и резиновыми баллонами) лодок типа RIB
позволит пограничной охране повысить число па�
трульных выездов, а также повысить готовность по
предотвращению правонарушений на внешней
границе Европейского Союза.

Лодки приобретены на деньги программы
Schengen Facility, общей целью которой является

приведение осуществляемой на внешних границах
ЕС охраны и пограничного контроля в соответ�
ствие с Шенгенскими требованиями. Общая сум�
ма договора составляет 26 млн. крон, к ней при�
бавляется налог с оборота. По договору поставщик
предоставит 14 пограничникам подробное обуче�
ние управлению лодками и уходу за ними. Еще че�
тыре лодки прибудут в Эстонию осенью 2006г. ИА
Regnum, 25.5.2006г.

– НАТО выделит 0,5 млрд. крон на реконструк�
цию взлетных полос аэродрома в Амари. Руковод�
ство НАТО решило выделить полмлрд. крон на ре�
конструкцию эстонского аэродрома Амари. Эти
инвестиции являются частью программы НАТО
по реконструкции аэродромов всех членов альян�
са, вступивших в него в 2004г. Заведующая пресс�
бюро министерства обороны Эстонии Меэли Хунт
отметила, что реконструкция будет производиться
исходя из нужд НАТО, ее технические детали
обозначит военное руководство альянса. Газета,
ссылаясь на мнение эксперта, пишет, что более
всего нуждается в замене покрытие взлетных по�
лос, которое сейчас не позволяет взлетать с аэро�
дрома реактивным самолетам НАТО. Кроме это�
го, будет увеличена длина некоторых полос, по�
строены хранилища для горючего, несколько ан�
гаров и служебные здания. По данным министер�
ства, сумма инвестиций будет зависеть от плана
реконструкции, однако, по предварительным под�
счетам, она может составлять до полумлрд. крон.
Дополнительно в следующем году НАТО намере�
но выделить 300 млн. крон и на реконструкцию
Минной гавани. ИА Regnum, 5.5.2006г.

– Вооруженные силы Эстонии получат право
сбивать по приказу министра обороны граждан�
ские самолеты, которые не следуют своему плану
полета и могут угрожать безопасности государ�
ства. Соответствующий законопроект подгото�
влен министерством обороны Эстонии.

Как сообщает пресс�служба минобороны, Эс�
тония – последняя страна НАТО, где не существу�
ет закона об атаке не подчиняющегося граждан�
ского самолета. Работа над соответствующим за�
конопроектом находится в заключительной ста�
дии, вскоре законопроект поступит на согласова�
ние. Существенный повод к созданию такого за�
кона, по словам экспертов, дает Эстонии саммит
НАТО в Риге. Второй важной причиной считают�
ся участившиеся визиты высокопоставленных лиц
в Эстонию. Латвия, например, приняла соответ�
ствующий закон непосредственно перед визитом
Джорджа Буша в Ригу в прошлом году. В Латвии
приказ о применении силы отдает министр оборо�
ны, так же проходит эта процедура и в большин�
стве стран НАТО. ИА «Росбалт», 5.5.2006г.

– Представители министерства внутренних дел
Эстонии, Департамента пограничной охраны и
фирмы Griffon Hovercraft заключили 28 апр. дого�
вор о приобретении судна на воздушной подушке
для пограничной охраны. Согласно договору суд�
но прибудет в Эстонию к концу 2006г. Об этом со�
общили в МВД Эстонии. Эстонские погранични�
ки будут патрулировать на новом судне эстоно�
российскую границу на Чудском озере. Судно на
воздушной подушке с командой из двух человек
обладает хорошими возможностями для оператив�
ных действий как в зимний период, так и в труд�
ных погодных условиях. Длина 3,5 т. судна соста�
вляет 9 м., а высота в позиции зависания над водой
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– 3м. Полностью нагруженное судно развивает
скорость до 28 узлов (50 км/ч), на льду до 27 узлов
(63 км/ч). Судно обладает также хорошими спаса�
тельными возможностями. К примеру, на нем
можно одновременно транспортировать десять
человек и одного лежачего на носилках. Общая
стоимость договора поставки составляет 10 млн.
крон. Договор будет полностью профинансирован
из средств программы Европейского Союза
Schengen Facilty, направленной на обеспечение
современными средствами охраны и контроля
границ ЕС. В международном конкурсе государ�
ственной поставки, кроме выигравшей конкурс
английской фирмы, участвовали также произво�
дители судов на воздушной подушке из Эстонии и
России. ИА Regnum, 3.5.2006г.

– НАТО выделит на реконструкцию авиабазы в
Эмари (Amari) под Таллином 500 млн. крон (более
30 млн. евро).

Как сообщила в пятницу пресс�служба мини�
стерства обороны Эстонии, накануне руководство
НАТО одобрило документ о предстоящих инве�
стициях, в котором значится и финансирование
реконструкции авиабазы в Эстонии.

По данным пресс�службы, реконструкцию
планируется провести в течение пяти лет.

Финансирование реконструкции авиабазы в
Эмари является первым в Эстонии проектом,
средства на реализацию которого выделены в рам�
ках программы инвестиций НАТО в безопасность
– NSIP (NATO Security Investment Program).

Авиабаза в Эмари, где в советское время бази�
ровались истребители МиГ�23, рассматривается
как резервный аэродром для дислоцированных в
Литве самолетов НАТО. РИА «Новости»,
28.4.2006г.

– Состоялось подписание соглашения между
Федеральной службой РФ по контролю за оборо�
том наркотиков и министерством внутренних дел
Эстонской республики о сотрудничестве в борьбе
с незаконным оборотом наркотических средств,
психотропных веществ и их прекурсоров. Как со�
общили в центре общественных связей ФСКН, с
российской стороны соглашение подписал дирек�
тор ФСКН России Виктор Черкесов, с эстонской
– министр внутренних дел Эстонии Калле Лаанет.
В ходе состоявшихся накануне переговоров сторо�
ны обсудили вопросы, связанные с дальнейшим
расширением и углублением сотрудничества по
противодействию незаконному обороту наркоти�
ков. В частности, речь шла о пресечении каналов
поставок в страны Балтии и Россию синтетиче�
ских наркотиков из Западной Европы.

Виктор Черкесов подчеркнул, что подходы рос�
сийских и эстонских коллег в пресечении транзит�
ных поставок синтетических наркотиков совпада�
ют, и что эффективно противостоять международ�
ному наркобизнесу можно лишь совместными
усилиями. Калле Лаанет отметил важность при�
граничного сотрудничества двух ведомств и выра�
зил готовность эстонской стороны тесно взаимо�
действовать в сфере борьбы с незаконным оборо�
том наркотиков. В соответствии с подписанным
документом, сотрудничество ФСКН России и
МВД Эстонии будет направлено на проведение
совместных оперативно�профилактических меро�
приятий, развитие профессиональных контактов,
обмен опытом работы по борьбе с незаконным
оборотом наркотиков, реализацию планов подго�

товки и повышения квалификации кадров. ИА
«Росбалт», 4.4.2006г.

– Министр внутренних дел Эстонии Калле
Лаанет прибудет в Москву, где подпишет соглаше�
ния о сотрудничестве с российскими силовыми
ведомствами. Как сообщили в пресс�службе МВД
Эстонии, в ходе визита глава МВД Эстонии Калле
Лаанет встретится с министром внутренних дел
России Рашидом Нургалиевым, главой МЧС Сер�
геем Шойгу и директором Федеральной службы
по контролю за оборотом наркотиков Виктором
Черкесовым. Главы МВД Эстонии и России под�
пишут протокол о сотрудничестве двух мини�
стерств на 2006�07гг. Главными темами этого про�
токола являются сотрудничество спасательных
служб приграничных регионов Эстонии и России,
сотрудничество в борьбе с международной пре�
ступностью и терроризмом, кражами транспорт�
ных средств, отмывании денег, торговлей нарко�
тиками и в защите прав и интересов граждан обеих
стран.

Протокол о сотрудничестве основан на заклю�
ченном в 1997г. соглашении о сотрудничестве
между министерствами внутренних дел Эстонии и
России. В тот же день Калле Лаанет и директор
Федеральной службы по контролю за оборотом
наркотиков Виктором Черкесов заключат согла�
шение о сотрудничестве по борьбе с незаконным
оборотом наркотических и психотропных средств.
Соглашение регулирует обмен информацией меж�
ду двумя государствами, действия по отслежива�
нию наркотрафика и обучении специалистов. В
ходе визита запланирована встреча Калле Лаанета
с главой МЧС России Сергеем Шойгу для обсуж�
дения сотрудничества спасательных служб при�
граничных регионов, сотрудничества учебных и
научных заведений по внутренней безопасности и
повышение эффективности обмена информаци�
ей. Министра внутренних дел Эстонии Калле Лаа�
нета в поездке будут сопровождать вице�канцлер
МВД по внутренней безопасности Калев Тимберг,
гендиректор полиции Райво Аэг, заведующая от�
делом внешних сношений и Европейского Союза
Наталья Мялицина, посол Эстонии в РФ Марина
Кальюранд, офицер связи Эстонии в России Хар�
ри Тууль, директор полицейского колледжа Ан�
дрес Анвельт и депутат Парламента Эстонии Айн
Сеппик. РИА «Новости», 3.4.2006г.

– В Эстонии официально открылась морская
интегрированная радарная система, охватываю�
щая все территориальные морские воды Эстонии
и побережье и включающая в себя 20 радаров. Как
сообщили в пресс�службе Департамента погра�
нохраны Эстонии, поступающие с радаров сведе�
ния смогут использовать как силы обороны стра�
ны, так и департаменты водных путей и сообще�
ний. Из европейской программы Schengen Facility
на создание этой радарной сети было направлено
более 9 млн. крон (575 тыс. евро), для окончатель�
ного развития финансового проекта выделено еще
3,7 млн. крон (236 тыс. евро).

Задействование радарной системы позволит
повысить эффективность контролирования в
целях обороны морских вод Эстонии, а также бе�
зопасность судоходства и рыболовецких судов в
Финском заливе и в Балтийском море. Морская
радарная система позволит снизить опасность
экологических проблем на море. В церемонии от�
крытия радарной системы приняли участие прези�
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дент Эстонии Арнольд Рюйтель, министр вну�
тренних дел Калле Лаанет, посол Германии
Юлиус Бобингер и гендиректор охраны побережья
Швеции Кристина Саломонсон. ИА «Росбалт»,
20.2.2006г.

– Представители МВД и пограничной охраны
Эстонии получили от фирмы AS Fakto Auto 28 вне�
дорожников Nissan Patrol, которые были приобре�
тены на средства программы Schengen Facility Ев�
ропейского Союза. Об этом сообщили в МВД Эс�
тонии.

Общая стоимость автомобилей с двумя ведущи�
ми мостами составляет 12,8 млн. крон вместе с на�
логом с оборота. В качестве дополнительного обо�
рудования, которое является условием погранич�
ной охраны, внедорожники оснащены управляе�
мым из салона передвижным вращающимся про�
блесковым маячком, а также радиостанцией, ра�
ботающей на частотах, заданных службой погра�
ничной охраны.

Пограничная охрана будет использовать внедо�
рожники на восточной границе. С помощью но�
вых автомобилей у пограничной охраны появится
возможность увеличить число патрулей на вне�
шней границе Европейского Союза, а также повы�
сить эффективность задержания нелегально пере�
секающих эстоно�российскую границу в связи с
возможностью передвижения на приграничных
дорогах с плохими условиями или на бездорожных
участках. Одна машина позволяет транспортиро�
вать две патрульные команды вместе с собакой и
оперативно переправлять моторные сани или мо�
товездеходы (ATV) с прицепом.

Напомним, министерство внутренних дел Эс�
тонии объявило конкурс на поставку 28 внедорож�
ников 24 мая 2005г., выгодное предложение по го�
сударственной поставке представило AS Fakto Au�
to. В последний раз МВД и служба пограничной
охраны приобрели из средств программы Schengen
Facility 18 микроавтобусов и 11 пикап�внедорож�
ников.

Проект приобретения транспортных средств
направлен на выполнение необходимых предпо�
сылок для контроля внешней границы Шенген�
ского правового пространства. ИА Regnum,
14.2.2006г.

– Две трети учащихся резко негативно относят�
ся к идее введения военной подготовки. На тради�
ционном информационном часе правительства в
Рийгикогу 25 янв. депутат от «Союза Отечества»
Тривиме Веллисте поднял свою любимую патрио�
тическую тему: введение обязательной военной
подготовки в школах Эстонии, пишет «Молодежь
Эстонии». Депутат заявил, что в данном случае
«все мы в одной лодке» и нужны быстрые реше�
ния. По мнению Веллисте, это очевидно вытекает
из святой обязанности каждого гражданина защи�
щать Родину.

Министр обороны Юрген Лиги отметил, что
насчет «одной лодки» депутат сильно погорячил�
ся, т.к., согласно опросам, две трети учащихся рез�
ко негативно относятся к идее введения военной
подготовки в качестве обязательного предмета. А
навязать молодежи «любовь к Родине» подобным
образом Лиги считает достаточно проблематич�
ным. Но Веллисте не отступил. Его еще интересо�
вал вопрос, на каком языке будет преподаваться
военная подготовка в русских школах. А также кто
будет военруком – офицер Сил обороны или педа�

гог. Лиги сказал, что это вопрос к министру обра�
зования. Однако лично он считает, что язык, на
котором преподается предмет, – не самое важное.

Министр сослался на собственный опыт: он
постигал основы военного дела сначала на рус�
ском, а потом на английском языке и особой раз�
ницы не ощутил. В то же время языком Сил оборо�
ны является эстонский, так что министр теперь
отдает ему предпочтение. Что же касается препо�
давателей, то здесь министр предложил бы педаго�
гов, а офицеров Сил обороны можно было бы при�
глашать для чтения отдельных лекций или в каче�
стве экспертов. Министр обороны напомнил, что
школьная молодежь явно не разделяет милита�
ристского энтузиазма депутата Веллисте и не же�
лает введения военного обучения в и так достаточ�
но напряженную учебную сетку. ИА Regnum,
28.1.2006г.

– Эстония будет на исландские деньги обучать
руководство полиции Грузии. Исландия направит
Эстонской полицейской академии 2,8 млн. крон
(179 тыс. евро) на организацию повышения квали�
фикации руководителей полиции Грузии в сфере
полицейской тактики. Как сообщил ректор Эс�
тонской полицейской академии Прийт Мянник,
программа повышения квалификации начнется 6
фев. Программа включает четыре раздела, охваты�
вающие основы современной полицейской рабо�
ты, тактику патрулирования, основы уголовного
права и уголовного делопроизводства, а также ме�
тодику обучения. Программа проработана со спе�
циалистами наблюдательной миссии ООН в Гру�
зии, сотрудниками полицейской академии Грузии
и представителями финской полиции. Программе
повышения квалификации грузинской полиции
окажет финансовую поддержку и правительство
Эстонии. ИА «Росбалт», 26.1.2006г.

– Эстонские военные пройдут курс подготовки
к миссии в Афганистане в Англии. 18 янв. из Тал�
лина в Великобританию отправилась группа из 45
военнослужащих Сил обороны Эстонии, которые
пройдут курс подготовки к участию в миротворче�
ской миссии в Афганистане. Как сообщил BNS
главный штаб Сил обороны Эстонии, двухнедель�
ные учения Herrick Eagle на территории Велико�
британии должны проверить, насколько участни�
ки международного воинского контингента гото�
вы к проведению миротворческих операций в
Южном Афганистане. От Эстонии на учения от�
правляются пехотное подразделение Estcoy�2, ко�
манда военных наблюдателей МОТ�2, тыловое по�
дразделение и один штабной офицер. Эти же по�
дразделения в первой половине года могут отпра�
виться для выполнения миссии в Южный Афгани�
стан.

В дек. 2005г. парламент Эстонии большин�
ством голосов одобрил законопроект о продлении
миссии Сил обороны страны в Афганистане. Срок
участия эстонских военнослужащих в миссии в
Афганистане продлен на два года. Численность
эстонских подразделений в Афганистане может
увеличиться до 150 чел. В этом случае афганская
миссия Сил обороны Эстонии станет крупнейшей
по численности из всех военных миссий страны.
Нести службу эстонские военные будут в провин�
ции Хельманд в составе британского подразделе�
ния миротворцев. В государственном бюджете Эс�
тонии на текущий год на миссию в Афганистане
предусмотрено 82,3 млн. крон. Расходы на миссию

303 ÝÑÒÎÍÈßÝêñïîðò âîîðóæåíèé, àðìèÿ è ïîëèöèÿ çà ðóáåæîì



будут покрыты из бюджета министерства оборо�
ны. Сейчас в Афганистане в рамках миротворче�
ской миссии Нato Isaf находятся 23 эстонских во�
еннослужащих. Силы обороны Эстонии участву�
ют в миссии в Афганистане с марта 2003г. ИА Reg�
num, 21.1.2006г.

– Департамент оборонных ресурсов проводит в
янв. традиционный зимний призыв, в который за�
планировано призвать на воинскую срочную
службу 197 граждан. Эту информацию подтверди�
ли в минобороны. Предыдущий призыв объявлял�
ся в окт. – из 1 239 призывников 193 уклонились
от исполнения гражданского долга. Следующий
воинский призыв состоится уже в апр.

Эстонские силы обороны насчитывают 3 000
военнослужащих. Срок службы – 6 месяцев. При�
зыв осуществляется четыре раза в год: малые пар�
тии – зимой и весной, крупные партии – летом и
осенью. ИА Regnum, 9.1.2006г.

– Министерство внутренних дел Эстонии
объявило государственный конкурс на приобрете�
ние новой радарной системы. Средства для систе�
мы радаров, укрепляющей охрану внешней грани�
цы ЕС, будут получены из программы Schengen
Facility. Об этом сообщил пресс�секретарь мини�
стерства внутренних дел. МВД приобретет для ох�
раны границы на юго�востоке страны систему ра�
даров и отслеживания, которая позволит следить и
определять движение на Теплом озере и частично
на Псковском озере. В результате конкурса на по�
луострове Терепники будет построена смотровая
башня, оснащенная радарами и камерами, кото�
рые будут передавать информацию в центр упра�
вления пограничной охраны кордона Мехикоор�
ма.

Электронная система охраны повысит эффек�
тивность контроля на границе и предоставит по�
граничной охране точную информацию с охраняе�
мого отрезка границы. Система радаров позволит
более оптимально использовать патрули и быстро
реагировать на поступившую информацию. Си�
стема отслеживания сможет зафиксировать нару�
шения границы при любых погодных условиях.
Договор по поставкам планируется заключить вес�
ной этого года. Приобретение радарной системы
направлено на выполнение шенгенских требова�
ний по охране внешней границы Европейского
Союза. Эстония готовится присоединиться к
Шенгенскому правовому пространству в 2007г.
ИА «Росбалт», 6.1.2006г.

– Эстонская армия снимает с вооружения пи�
столеты Макарова (ПМ). Министерство обороны
Эстонии заключило договор с фирмой Hec�
kler&Koch о закупке новых 9�мм. пистолетов USP,
которые заменят использующиеся российские
ПМ. Как сообщили в пресс�службе министерства,
замена стрелкового оружия происходит в соответ�
ствии с «Программой развития и структурных из�
менений Вооруженных Сил Эстонии до 2010г.».

Министерство прошлым летом объявило кон�
курс на поставку новых пистолетов и получило три
предложения. После сравнительного техническо�
го анализа военные эксперты остановили свой вы�
бор на пистолетах USP фирмы Heckler&Koch.
Фирма также гарантирует уничтожение списывае�
мых пистолетов ПМ.

Пистолеты USP соответствуют стандартам
НАТО (патрон 9x19 мм.), они заменят использу�
емые ПМ, которые, по мнению эстонских экс�

пертов, технически и морально устарели. Кроме
того, их патроны (9x18 миллим.) не подходят
под стандарты НАТО. РИА «Новости»,
23.12.2005г.

– Минобороны Эстонии заключило на этой не�
деле с фирмой Heckler & Koch договор на замену
находящихся на вооружении у сил обороны пи�
столетов российского производства «Макаров» на
современное оружие, соответствующее стандар�
там НАТО. Как сообщили в пресс�службе мини�
стерства обороны Эстонии, необходимость прио�
бретения новых 9�миллиметровых пистолетов ти�
па USP исходит из задач, определенных докумен�
том под названием «Структура сил обороны и
план их развития до 2010г.». Приобретение новых
пистолетов (с патроном 9x19 мм) поможет обеспе�
чить соответствующим стандартам НАТО оружи�
ем как оперативные подразделения Сил обороны
Эстонии, так и эстонские воинские части, прини�
мающие участие в международных миротворче�
ских операциях.

До сих пор силы обороны Эстонии использова�
ли 9�миллиметровый пистолет российского про�
изводства ПМ, который уже устарел как мораль�
но, так и технически, а его патроны (9x18 мм) не
соответствуют стандартам НАТО. В объявленном
Минобороны Эстонии конкурсе на поставку но�
вого оружия участвовали несколько компаний,
однако лучшим было признано предложение фир�
мы Heckler & Koch, предложившей пистолеты ти�
па USP с дополнительным их оснащением, а так�
же утилизацию старого оружия. ИА «Росбалт»,
23.12.2005г.

– Эстония увеличит свое присутствие в между�
народных миротворческих операциях НАТО, зая�
вил глава эстонского МИД Урмас Паэт «В послед�
ние годы в действиях НАТО важное место занима�
ют миротворческие операции в Европе и других
регионах мира. НАТО проводит операции на Бал�
канах, в т.ч. в Косово, а также в Афганистане. Эс�
тония продолжит участие в этих миссиях, которые
способствуют укреплению мира и стабильности в
этих регионах. Поэтому естественно, что Эстония
увеличивает свое присутствие в этих странах», –
сказал глава эстонского МИД, выступая с докла�
дом об основных направлениях внешней полити�
ки страны в парламенте.

«Говоря об участии или неучастии Эстонии в
операциях НАТО, не следует забывать о том, что
воздушное пространство над странами Балтии ох�
раняют самолеты НАТО, и сейчас дежурство несут
истребители США. Это демонстрирует внутрен�
нюю солидарность НАТО, и мы должны соответ�
ствовать этому процессу, проявляя свою солидар�
ность там, где это нужно», – заявил министр.

Он выразил удовлетворение решением парла�
мента одобрить внесенный правительством зако�
нопроект о продлении миротворческой миссии в
Ираке до 1 янв. 2007г. По мнению Паэта, это ре�
шение отвечает и интересам Эстонии в области бе�
зопасности.

Глава эстонского МИД также отметил, что Эс�
тония участвует в военных и гражданских миссиях
ЕС в Боснии, Косово, Грузии и Молдавии и наме�
рена принять участие в миссии на Ближнем Вос�
токе. «Участвуя в этих миссиях, мы укрепляем
внешнеполитическое влияние и безопасность как
всей Европы, так и Эстонии», – сказал Паэт. РИА
«Новости», 13.12.2005г.
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– Минобороны Эстонии планирует приобре�
сти для Военно�морского флота страны новые
минные тральщики. Как сообщила пресс�служба
Минобороны Эстонии, используемые сейчас
ВМФ страны минные тральщики были построены
более 40 лет назад и не дают возможности достичь
целей, заложенных в программе развития Сил
обороны Эстонии до 2010г. На замену судов, со�
гласно программе, предполагается до 2010г. выде�
лить 800 млн. крон (51 млн. евро). Минобороны
отмечает, что хотело бы приобрести достаточно
мощные тральщики, чтобы Эстония могла прини�
мать полноценное участие в деятельности НАТО.
«Это создаст предпосылки для использования
объединенных сил НАТО на территории Эстонии
для защиты государственной независимости, если
возникнет такая необходимость», – отмечает ми�
нистерство обороны Эстонии.  ИА «Росбалт»,
12.12.2005г.

– Эстония в ближайшие годы будет целенапра�
вленно сокращать количество заключенных в тю�
рьмах страны, отправляя иностранцев отбывать
срок наказания на родину. Эта мера должна сэко�
номить государственные средства и сделать си�
стему наказаний страны более эффективной. Об
этом заявил в парламенте министр юстиции Рейн
Ланг. По словам Ланга, сейчас в тюрьмах Эстонии
отбывают наказание 4500 заключенных, однако в
дальнейшем эта цифра должна значительно со�
кратиться. Для достижения этой цели министер�
ство юстиции разработало программу действий,
предусматривающую сокращение сроков лише�
ния свободы, уменьшение доли наказаний, пред�
полагающих лишение свободы, высылку из Эсто�
нии осужденных – жителей других стран. Ланг
добавил, что программа предполагает также рас�
ширение круга лиц, подлежащих досрочному
освобождению, назначение принудительного ле�
чения наркозависимых, применение электронно�
го надзора за осужденными, использование упро�
щенного судебного делопроизводства по согла�
шению сторон.

Министр пообещал, что выходящим на свободу
из мест заключения, в соответствии с программой,
будут предложены возможности социальной реа�
билитации. Ланг отметил, что сокращение чи�
сленности заключенных в Эстонии – это долгос�
рочный проект, который не касается действий в
отношении представителей организованной пре�
ступности или виновных в совершении тяжких
преступлений. ИА «Росбалт», 22.11.2005г.

– Эстония будет целенаправленно сокращать
количество заключенных в тюрьмах страны, от�
правляя иностранцев отбывать срок наказания на
родину. Эта мера должна сэкономить государ�
ственные средства и сделать систему наказаний
страны более эффективной. Об этом заявил в пар�
ламенте министр юстиции Рейн Ланг. По словам
Ланга, сейчас в тюрьмах Эстонии отбывают нака�
зание более 4500 заключенных, однако в дальней�
шем эта цифра должна значительно сократиться.
Для достижения этой цели министерство юстиции
разработало программу действий, предусматри�
вающую сокращение сроков лишения свободы,
уменьшение доли наказаний, предполагающих
лишение свободы, высылку из Эстонии осужден�
ных – жителей других стран.

Ланг добавил, что программа предполагает
расширение круга лиц, подлежащих досрочному

освобождению, назначение принудительного ле�
чения наркозависимых, применение электрон�
ного надзора за осужденными, использование
упрощенного судебного делопроизводства по со�
глашению сторон. Министр пообещал, что выхо�
дящим на свободу из мест заключения, в соответ�
ствии с программой, будут предложены возмож�
ности социальной реабилитации. Ланг отметил,
что сокращение численности заключенных в Эс�
тонии – это долгосрочный проект, который не
касается действий в отношении представителей
организованной преступности или виновных в
совершении тяжких преступлений.  ИА «Рос�
балт», 22.11.2005г.

– Министры внутренних дел Эстонии, Латвии
и Литвы подпишут договор, предусматриваю�
щий, что Балтийские страны в целях защиты сви�
детелей преступлений позволят им анонимно пе�
ресекать свои границы. Как сообщили в пресс�
службе правительства Эстонии, кабинет мини�
стров страны в конце минувшей недели одобрил
протокол о соглашении Эстонии, Латвии и Ли�
твы, на основании которого Балтийские страны в
целях защиты свидетелей позволят им пересекать
границы своих государств без соответствующих
отметок в документах. «Соглашение даст возмож�
ность свидетелям переезжать из одной Балтий�
ской страны в другую так, что это нигде не будет
зафиксировано», – сообщил министр иностран�
ных дел Эстонии Урмас Паэт. Эстония, Латвия и
Литва заключили договор о защите пострадавших
и свидетелей в марте 2000г. ИА «Росбалт»,
21.11.2005г.

– Правительство Эстонии одобрило предста�
вление в парламент страны законопроекта о прод�
лении миссии Сил обороны страны в Ираке до
конца будущего года. Как сообщили в пресс�служ�
бе правительства Эстонии, кабинет министров об�
судил и одобрил законопроект, согласно которому
срок пребывания подразделений Сил обороны Эс�
тонии в миротворческих миссиях в Кувейте, Ката�
ре, Бахрейне и Ираке будет продлен до исполне�
ния Эстонской Республикой международных обя�
зательств. Согласно законопроекту, миссия эстон�
ских военнослужащих в количестве до 40 чел.
продлевается на срок до одного года с 31 дек. ны�
нешнего года, когда истекает нынешний мандат,
предоставленный миссии парламентом страны.

В сопроводительной записке к законопроекту
говорится, что к настоящему дню общая ситуация
в Ираке не стабилизировалась до такой степени,
чтобы в ближайшей перспективе или сразу же по�
сле принятия резолюции Советом безопасности
ООН было бы возможным завершить предусмо�
тренную программу. В записке также отмечается,
что временное правительство Ирака обратилось к
Эстонии, как и к другим странам коалиции, с про�
сьбой продлить срок пребывания миссии в стране.
Совет безопасности ООН единогласно продлил до
дек. будущего года мандат пребывания в Ираке
войск под командованием США. ИА «Росбалт»,
10.11.2005г.

– Минобороны Литвы, Латвии и Эстонии до�
говорились о создании в литовской Кармелаве
единого Центра командования и донесений, кото�
рый повысит эффективность работы систем ПВО
стран Балтии и миссии воздушной полиции НА�
ТО. Соответствующее соглашение было достигну�
то на состоявшейся в эстонском городе Пярну
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встрече министров обороны Литвы, Латвии и Эс�
тонии Гядиминаса Киркиласа, Эйнара Репше и
Юргена Лиги.

По словам Киркиласа, планы создания такого
центра имелись с момента вступления стран Бал�
тии в НАТО, а авария российского истребителя
Су�27 на литовской территории продемонстриро�
вала актуальность его создания. Центр командова�
ния и донесений Балтийских стран будет создан на
базе уже существующей инфраструктуры – нахо�
дящегося в Кармелаве регионального центра ко�
ординации наблюдения за воздушным простран�
ством. Размещение центра командования и доне�
сений в Литве позволит ускорить анализ инфор�
мации, поступающей из Регионального центра в
Кармелаве, и принятие решений, например, о
взлете патрулирующих воздушное пространство
натовских истребителей.

Сейчас сигналы военных радаров передаются в
управление по наблюдению и контролю за воз�
душным пространством ВВС Литвы. Операторы
при необходимости передают информацию в на�
ходящийся в Германии объединенный центр опе�
раций ПВО, который дает приказы подняться в
воздух дислоцированным в Зокняй натовским ис�
требителям. До сих пор Латвия и Эстония высту�
пали за то, чтобы такие центры были созданы в
каждой из стран Балтии, а командование осущест�
влялось по ротационному принципу – по 4 мес.
Эксперты НАТО раскритиковали эти предложе�
ния как «нелогичные и непродуктивные». ИА
«Росбалт», 9.11.2005г.

– Страны Балтии создадут единый командный
центр ПВО, сообщает пресс�служба Минобороны
Эстонии. На завершившейся встрече в эстонском
городе Пярну министры обороны Латвии, Литвы и
Эстонии подписали соглашение о создании в ли�
товском городе Кармелава единого Центра коман�
дования и донесений, который повысит эффек�
тивность работы систем ПВО стран Балтии и мис�
сии воздушной полиции НАТО.

Центр будет создан на базе находящегося в
Кармелаве регионального центра координации
наблюдения за воздушным пространством. Раз�
мещение центра командования и донесений в
Литве позволит ускорить анализ информации и
принятие решений, например, о взлете патрули�
рующих воздушное пространство стран Балтии
истребителей НАТО. Минобороны также подпи�
сали межведомственное соглашение об оборон�
ном сотрудничестве этих стран на 2006г. и ком�
мюнике о дальнейшем сотрудничестве и разви�
тии совместных проектов. РИА «Новости»,
9.11.2005г.

– Премьер�министр Эстонии Андрус Ансип
(Andrus Ansip) заявил о необходимости продолже�
ния реформ вооруженных сил и увеличения расхо�
дов на оборону, сообщили в пресс�службе прави�
тельства республики. «В проекте бюджета на
2006г. предусмотрены расходы на оборону в 3
млрд. крон (200 млн. евро), что составляет 1,7% от
ВВП страны», – сказал Ансип, выступая на откры�
тии высших курсов государственной обороны в
местечке Рооста (Roosta).

Премьер напомнил, что перед Эстонией стоит
задача в соответствии с требованиями НАТО к
2010г. довести расходы на оборону до 2% от ВВП.
«Можно спорить, много или мало тратить 2% ВВП
на оборону, но бесспорно то, что без НАТО и ЕС

мы были бы вынуждены тратить на оборону в нес�
колько раз больше средств, а результат был бы
скромнее», – считает премьер. Глава эстонского
правительства в своей речи также обратил внима�
ние на важность участия эстонских солдат в меж�
дународных миротворческих миссиях.

«Участие в международных миссиях – неотъе�
млемая часть повседневной работы военных. Эс�
тония исходит из принципа, что безопасность
страны начинается не только у наших границ, но
гораздо дальше. Для того, чтобы уменьшить угро�
жающие Европе и миру риски, мы и наши союз�
ники должны реагировать на них там, возникает
необходимость в этом», – сказал Ансип. «Эстония
должна быть готова в 2008г. направлять для уча�
стия в миссиях до 250 военнослужащих, а с 2010г.
увеличить их количество до 350 чел. Сейчас в меж�
дународных миссиях принимают участие почти 90
эстонских солдат», – отметил премьер. РИА «Но�
вости», 7.11.2005г.

– Правительство Эстонии одобрило законо�
проект о продлении срока миротворческой мис�
сии эстонских военных в Афганистане (ISAF) и
увеличении численного состава находящегося в
этой стране подразделения Сил обороны Эстонии.
Как сообщили в пресс�службе правительства, под�
готовленный военным ведомством законопроект
предполагает продлить на два года эстонскую мис�
сию в Афганистане и увеличить численность эс�
тонских военнослужащих в этой стране в шесть
раз – до 150 чел. Эстонское подразделение в Афга�
нистане также получит в свое распоряжение
необходимую технику и оборудование, в т.ч. бро�
нетранспортеры.

Сейчас в Афганистане служат 23 эстонских сол�
дата, среди которых десять саперов, группа наблю�
дения из шести человек, два штаб�офицера в Ма�
зари�Шарифе. Кроме того, в Кабуле служат два
штаб�офицера и трое солдат из команды обслужи�
вания аэродрома. В бюджете на 2005г. на содержа�
ние миссии Сил обороны Эстонии в Афганистане
предусмотрено выделение 19,2 млн. крон (1,2 млн.
евро), в следующем году предполагается увеличить
эту сумму до 82,3 млн. крон (5,2 млн. евро). РИА
«Новости», 3.11.2005г.

– Эскадра минных тральщиков из состава Сил
быстрого реагирования НАТО SNMCMG�1 во
главе с флагманом – эстонским кораблем Admiral
Pitka – прибудет в Таллин. Как сообщили в глав�
ном штабе Сил обороны Эстонии, визит в Таллин
является одним из этапов учений Baltron Passex, в
ходе которого ВМС Балтийских стран вместе с эс�
кадрой минных тральщиков НАТО отработают
проведение операций по обезвреживанию мор�
ских мин. Эскадра SNMCMG�1 является одним из
4 подразделений повышенной боеготовности
ВМС НАТО. Ее задачей является уничтожение
морских мин повсюду, где в этом есть для альянса
необходимость, а также поддержка других подраз�
делений.

Наряду с кораблем ВМС Эстонии, в составе эс�
кадры минные тральщики ВМФ Великобритании,
Германии, Голландии и Бельгии. Admiral Pitka яв�
ляется первым кораблем из ВМФ стран, вступив�
ших в альянс, несущим службу в составе подразде�
ления сил быстрого реагирования НАТО – и в то
же время, первая боевая ед. Эстонии в составе сил
быстрого реагирования НАТО. ИА «Росбалт»,
27.10.2005г.
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– Эскадра минных тральщиков SNMCMG�1
сил быстрого реагирования НАТО, которую воз�
главляет флагман ВМС Эстонии корабль Admiral
Pitka, в связи ухудшающимися погодными усло�
виями, прибудет в Таллин, на день раньше запла�
нированного срока. Об этом сообщили в Главном
штабе Сил обороны страны. Визит минных траль�
щиков НАТО является одним из этапов учений
Baltron Passex, в ходе которых корабли ВМС стран
Балтии вместе с эскадрой НАТО будут отрабаты�
вать проведение операций по обезвреживанию
морских мин.

Эскадра SNMCMG�1 является одним из четы�
рех подразделений повышенной боеготовности
ВМС НАТО. Ее задачей является поиск и уничто�
жение морских мин, а также поддержка других по�
дразделений. Вместе с кораблем Admiral Pitka, в
состав эскадры входят минные тральщики из Ве�
ликобритании, Голландии, Германии и Бельгии.
Эскадра минных тральщиков НАТО пробудет в
Таллинне до 1 нояб. РИА «Новости», 27.10.2005г.

– В Эстонии создан самолёт�разведчик. Про�
должавшаяся несколько лет работа над созданием
в Эстонии беспилотного разведывательного само�
лёта завершена. На днях эстонская фирма Eli Mili�
tari Simulations представила самолёт�разведчик
Swan. Первые испытания самолёта прошли ещё
прошлой весной. Как сказал руководитель проек�
та UAV капитан Арон Кальмус, беспилотный са�
молёт�разведчик является отличным примером
сотрудничества Минобороны и частного сектора
на базе отечественного научного потенциала. По
его словам, такая техника используется в подраз�
делениях тактического назначения, выполняю�
щих задания по разведке, наблюдению или напра�
влению огня. Swan оснащён специальной техни�
кой для сбора информации, включая теплокамеру.
Размах его крыльев составляет 3 метра, масса –
около 10 килограммов, радиус его действия – 50
км., высота полёта – 2 км. Фирма Eli Militari Simu�
lations уже разработала другой тип самолёта�раз�
ведчика, ещё меньший и более мобильный. ИА
Regnum, 22.10.2005г.

– Эстонские таможенники задержали в Тал�
линском аэропорту крупную партию поддельных
товаров очень высокого качества. Основная часть
из 2 тыс. 500 подделок копировала изделия фирм
Gucci и Luis Vuitton. Были также обнаружены
серьги с этикетками фирмы Chanel и часы со зна�
ком Rolex. Представитель Северного налогово�
таможенного центра Эстонии Тынис Куузе ска�
зал, что качество всех конфискованных подделок
является очень высоким, однако все же уступает
оригиналам. По желанию представителей торго�
вых марок, изделия которых были подделаны, вся
конфискованная партия будет уничтожена. ИА
«Росбалт», 21.10.2005г.

– Сотрудники Центральной криминальной по�
лиции Эстонии в результате крупномасштабной
международной спецоперации задержали в Талли�
не крупную партию сверхчистого кокаина и аре�
стовали 5 граждан Израиля, занимавшихся до�
ставкой наркотиков. По словам руководителя
Центральной криминальной полиции Лаури Та�
бура, сбор предварительной информации о нарко�
грузе начался в начале лета т.г., и завершился
крупной спецоперацией в середине окт., в резуль�
тате которой в Таллине, через некоторое время по�
сле прибытия в страну, было задержано 43 кг. ко�

каина. Наркотики были спрятаны в тайник, устро�
енный в корпусе металлической шестерни весом
772 кг. и диаметром 1,5 м.

Как сообщил руководитель информационного
отдела Центральной криминальной полиции Ай�
вар Пау, задержанная партия наркотиков была
произведена в Перу и для ее доставки в Эстонию
использовались различные виды транспорта. Учи�
тывая редкую степень чистоты кокаина (90%), его
стоимость на черном рынке может достигать 100
млн. крон (6,4 млн. евро). В уличную продажу ко�
каин обычно идет с 30�40% чистотой. Учитывая
количество и степень чистоты вещества, можно
утверждать, что кокаин предназначался для даль�
нейшей переправки из Эстонии.

Преступная группа, состоящая из граждан Из�
раиля, для легальной доставки шестерни в Эсто�
нию, в сент. создала в Эстонии паевое общество, у
которого до настоящего времени реальная дея�
тельность отсутствовала. По словам представите�
лей полиции, основанием для успешно реализо�
ванной операции стало эффективное сотрудниче�
ство эстонских спецслужб с властями США. ИА
«Росбалт», 20.10.2005г.

– В Таллине подписан протокол о сотрудниче�
стве МВД Эстонии и Украины на ближайшие 2г.
Протокол подписали министр внутренних дел Эс�
тонии Калле Лаанет и его украинский коллега
Юрий Луценко, посетивший Таллин с визитом.
Как сообщили в пресс�службе МВД Эстонии, ос�
новные темы протокола – борьба с организован�
ной преступностью и терроризмом, кражи транс�
портной техники, отмывание денег, наркоторго�
вля и нелегальная иммиграция. Протокол базиру�
ется на соглашении о сотрудничестве между ми�
нистерствами внутренних дел Эстонии и Украи�
ны, заключенном в 1992г. Глава МИД Украины
встретился с гендиректором департамента поли�
ции Эстонии Райво Аэгом, руководством охран�
ной и криминальной полиции и членами право�
вой комиссии парламента. ИА «Росбалт»,
19.10.2005г.

Эфиопия
– США позволили Эфиопии произвести се�

кретную закупку оружия в Северной Корее, что
выглядит как нарушение санкций ООН, введен�
ных международным сообществом против КНДР,
сообщает американская газета «Нью�Йорк
таймс», ссылаясь на источники в американских
правительственных кругах.

По словам источников, США одобрили постав�
ки северокорейского оружия в Эфиопию, т.к. эта
страна ведет борьбу с исламистами в Сомали, что
вписывается в антитеррористическую кампанию
Америки. Экономические санкции против Север�
ной Кореи были приняты ООН три месяца назад
при поддержке США, напоминает газета. РИА
«Новости», 8.4.2007г.

– Зона нестабильности в Эфиопии сместилась
на юг и юго�восток, на границу с Кенией и Сома�
ли. Военный лидер, контролирующий сомалий�
ский город Джохар (Джохер) (Jowhar), Мохамед
Омар Хабиб (Mohamed Omar Habeeb) заявил, что
Национальный фронт освобождения Огадена
(Ogaden National Liberation Front, ONLF) прини�
мал участие в майских столкновениях в Могадишо
и связан с «Аль�Кайдой». Представитель НФОО в
Сомали Мубарак Шейх Абдалла(хи) (Mubarak

307 ÝÔÈÎÏÈßÝêñïîðò âîîðóæåíèé, àðìèÿ è ïîëèöèÿ çà ðóáåæîì



Sheekh Abdullahi) опроверг причастность органи�
зации к сомалийским событиям и подчеркнул, что
задача Фронта – борьба внутри Эфиопии (Shabel�
le Media Network, 24.05.06).

Действительно, представители ONLF, осно�
ванного в 1984г., не раз официально заявляли, что
«Ogaden case» (вопрос Огадена) нельзя рассматри�
вать с точки зрения пограничного конфликта или
в принципе в контексте отношений между Сомали
и Эфиопией. Цель ONLF – независимость Огаде�
на, который «исторически никогда не являлся
неотъемлемой частью Эфиопии» (сайт ONLF
www.onlf.org). Плато Огаден расположено в юго�
восточной части Эфиопии, в штате Сомали.

Африканский Рог и Красное море – одна из
стратегически важных для США территорий. Си�
туация на Африканском роге существенно услож�
нилась, когда Эфиопия, основной партнер США
на Африканском Роге, потеряла выход к морю в
результате отделения Эритреи в 1993г. и после�
дующего вооруженного конфликта между страна�
ми в 1998�2000гг. Когда Эфиопия представляла со�
бой региональный центр, при ее лояльности к За�
паду (после свержения Менгисту Хайле Мариама)
было бы нетрудно установить контроль над регио�
ном в целом, даже с учетом распада Сомали.

Ситуация с Эритреей в начале 1990гг. завела
США в тупик: с одной стороны, нельзя было пре�
пятствовать декларируемым демократическим
принципам самоопределения, а с другой – значи�
тельная часть красноморского побережья перехо�
дила в руки совершенно новой политической си�
лы. Эритрея фактически с момента отделения на�
чала проводить независимую от США политику,
постепенно смещаясь в зону влияния арабских
стран. В Сомали ситуация стала стабилизировать�
ся, причем независимо от усилий «мирового сооб�
щества», Пунтланд и Сомалиланд, северные части
Сомали, стали самостоятельно развивать эконо�
мические связи, в том числе и с Эфиопией. Сцена�
рий превращения Красного моря во внутреннее
море исламского мира показал свою жизнеспо�
собность.

Выборы в Эфиопии в мае 2005г. и последовав�
шие за ними беспорядки стали отправной точкой
для осуждения Мелеса Зенауи за «антидемокра�
тичность» и, соответственно, для активизации, не
без поддержки извне, оппозиционных движений.
В таком контексте турне руководителей ONLF по
странам ЕС (Великобритания, Норвегия, Фин�
ляндия, Дания) и США, с марта по май 2006г.,
представляется вполне логичным. 4�10 апр. в Ва�
шингтоне делегация огаденских сепаратистов
ONLF под руководством первого заместителя
председателя ONLF Мохамеда Исмаила Омара
(Mohamed Ismail Omar) провела ряд встреч с чле�
нами Конгресса и представителями Госдепарта�
мента США (Ogaden Online News, 11.04.06). Офи�
циальная цель турне – привлечь внимание обще�
ственности и высокопоставленных лиц к «коло�
ниализму [Эфиопии]», «нарушениям прав челове�
ка», «геноциду», «политике уморения голодом жи�
телей Огадена» (Ogaden Online News, 04.03, 17.03,
11.04.06).

За время, прошедшее после выборов, это не
первый пример активизации оппозиционных дви�
жений в Эфиопии, как радикальных, так и уме�
ренных (OFDM, например). Последние можно
условно обозначить как оппозицию нового типа (к

ней относится и Союз эфиопских демократиче�
ских сил, UEDF), действующую только конститу�
ционными методами. Очевидно, что такой оппо�
зицией легче управлять извне, она менее непред�
сказуема, чем радикальная, и может обеспечить
плавный переход власти. Об этом свидетельствует
соглашение, подписанное 23 мая между правящим
Революционно�демократическим фронтом эфи�
опских народов (EPRDF), UEDF и OFDM. Пар�
тии договорились о том, что не будут сотрудничать
с организациями, которые действуют антиконсти�
туционными методами, и принимать участие в
захвате власти путем переворота (The Ethiopian
Herald, 25.05.06). При этом представители UEDF и
OFDM особо подчеркнули, что соглашение с
EPRDF нельзя называть соглашением о сотрудни�
честве между оппозицией и правящим режимом, и
что их партии «продолжат борьбу легальными и
мирными средствами за сохранение демократиче�
ской системы в стране» (ENA, 03.06.06).

Разработанное еще в конце 2004г. совместно
эфиопскими и кенийскими региональными вла�
стями радиосистема оповещения о незаконном
пересечении границы Amref показывает результа�
ты. Эфиопские рейдеры, совершившие 3 июня на�
падение на жителей кенийского населенного
пункта Гальвальде (Galwalde) дистрикта Марсабит
(Marsabit), не успели пересечь границу в обратном
направлении. Двое кенийцев были убиты, угнаны
600 баранов и коз, но, с помощью Amref, все 20
участников эфиопской банды были задержаны ке�
нийской полицией, трое при задержании убиты
(Nation, Найроби, 05.06.2006, The East African
Standart, Найроби, 06.06.2006). Это далеко не пер�
вое нападение такого рода. За последний месяц
были убиты 10 мирных кенийцев в Дукана (Duka�
na). А. Маслова. www.af�ro.com, 30.6.2006г.

– Совет безопасности ООН продлил на один
месяц – до 15 апр. 2006г. – мандат международной
миротворческой миссии в Эфиопии и Эритрее,
выразив надежду на успех недавно возобновив�
шихся переговоров двух стран по пограничной
проблеме. «Прочный мир между Эритреей и Эфи�
опией, а в регионе не может быть достигнут без
полной демаркации границ между двумя сторона�
ми», – говорится в единогласно принятой члена�
ми СБ резолюции.

Совет безопасности приветствовал созыв 10
марта в Лондоне совещания комиссии по устано�
влению границы между соседними государствами
Африканского Рога, напомнив, что Аддис�Абеба и
Асмара согласились признавать решения этого ор�
гана.

Совбез призвал власти двух стран не чинить
препятствий деятельности миссии ООН и обеспе�
чить необходимую защиту ее персоналу. «Демар�
кация границы не может осуществляться эффек�
тивно, если миссии ООН в Эфиопии и Эритрее не
будет представлена полная свобода передвижения
по всему району операций», – подчеркивается в
резолюции.

В последние полгода отношения между Аддис�
Абебой и Асмарой резко обострились из�за спора
о принадлежности приграничного г.Бадме и при�
легающей к нему территории. Комиссия по уста�
новлению границы признала его частью Эритреи,
эфиопские власти отказывались выполнять это
решение. В окт. пред.г. Асмара ввела запрет на по�
леты над своей территорией вертолетов миссии
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ООН, а в дек. настояла на выводе из страны всех
миротворцев из государств Запада и России. РИА
«Новости», 15.3.2006г.

– Несмотря на напряженность ситуации на
границе с Эритреей, правительство Эфиопии на�
чало предпринимать первые шаги для разрешения
этой проблемы мирным путем. После того, как в
нояб. 2005г. Совет Безопасности ООН призвал обе
страны отозвать свои войска из Временной зоны
безопасности (TSZ), власти Эфиопии заявили о
своей готовности подчиниться требованию орга�
низации. 12 янв. командующий миротворческими
силами Миссии ООН генерал�майор Ражендер
Сингх (Rajender Singh) подтвердил, что, благодаря
сокращению числа эфиопских вооруженных сил в
районе TSZ, ситуация в регионе улучшилась (The
Daily Monitor).

Беспорядки в Эфиопии, которые начались в
начале нояб. 2005г. с выступлений сторонников
оппозиции против итогов майских парламентских
выборов, привели к многочисленным арестам.
Число людей, арестованных по обвинению в изме�
не и «насильственном нарушении конституцион�
ного порядка», до сих пор точно не установлено,
но оно может достигать нескольких тысяч чел.
(IRIN). По меньшей мере, 5 лидеров оппозицион�
ной Коалиции за единство и демократию (CUD), в
том числе президент партии Хайлю Шавель (Hailu
Shawel) и вице�президент Быртукан Мидекса (Bir�
tukan Mideksa), которые, по данным Afrol News,
были тяжело избиты во время ареста. В список за�
ключенных также попали 5 репортеров Голоса
Америки (VOA), члены различных неправитель�
ственных организаций (Ассоциации свободных
журналистов Эфиопии (Ethiopian Free Journalists
Association), Эфиопской ассоциации учителей
(Ethiopian Teachers Association)), а также профес�
сор Месфин Вольдемариям (Mesfin Woldemariam),
бывший председатель Совета по правам человека в
Эфиопии. Представители США и ЕС потребовали
от властей освободить всех политических заклю�
ченных, а Комитет по защите журналистов приз�
вал правительство прекратить попытки закрыть
независимые СМИ (IRIN). Под давлением этих
заявлений премьер�министр Эфиопии Мелес Зе�
науи (Meles Zenawi) официально заявил, что его
правительство будет придерживаться демократи�
ческих принципов и проведет независимое рас�
следование произошедших событий. Были осво�
бождены 9 тыс. заключенных, неизвестно, сколь�
ко еще остается в тюрьмах.

В начале янв. штат Эфиопии Оромия (Oromia)
фактически стал полем битвы между сторонника�
ми оппозиции и федеральными службами безо�
пасности. Точное число людей, арестованных в
ходе беспорядков на улицах десятков уореда (штат
делится на зоны, зоны – на уореда) шт.Оромия ос�
тается неизвестным, по сообщению The Reporter,
все они были жестоко избиты и доставлены в ла�
герь военной подготовки Сенкеле (Senqele) в За�
падном Шоа, где содержатся без достаточного ко�
личества медикаментов и еды. В их числе много
мирных жителей, включая стариков, женщин и
детей. Воспользовавшись этими событиями, Фе�
деральное демократическое движение оромо
(OFDM) публично опровергло обвинение главы
Департамента безопасности Оромии (Security Af�
fairs Department Head with the Oromia Region) в
том, что в сложившейся ситуации виновато само

OFDM и Национальный конгресс оромо (ONC). В
заявлении партии особо подчеркивается, что дан�
ная проблема находится вне юрисдикции регио�
нальных властей, так как в репрессивных мерах
против сторонников оппозиции участвовали фе�
деральные войска. Как заявили представители
OFDM, события в Оромии стали одной из причин
голода во всем регионе, так как из�за репрессий в
сезон сбора урожая зерна и кофе резко сократи�
лось число фермеров, способных собирать этот
урожай (The Reporter, 05.01.2006). М. Савостьяно�
ва. www.af�ro.com, 28.2.2006г.

– Верховный Суд Эфиопии приговорил к 14г.
лишения свободы 5 чел. (ануак), обвиняемых в
убийстве 28 суданских беженцев нуэр в июле
2002г. в Гамбеле (ENA). Традиционное противо�
стояние нуэр и ануак в Гамбеле за доступ к земле и
воде обострилось с эскалацией конфликта в Суда�
не и с увеличением потока беженцев в соседние
страны. Human Writs Watch выдвинул обвинения
против отрядов эфиопской армии, направленных
в Гамбелу для осуществления контроля над ситуа�
цией, в массовых нарушениях прав и преступле�
ниях против ануак в дек. 2003г. Прозвучавшее тог�
да предложение о создании независимой парла�
ментской комиссии для расследования военных
преступлений до сих пор не реализовано. www.af�
ro.com, 30.4.2005г.

ЮАР
– В состав российской экспозиции на между�

народной выставке вооружения и военной техни�
ки для всех видов вооруженных сил «Африка Аэ�
роспейс энд Дифенс�2006» будут представлены 12
предприятий российского оборонно�промышлен�
ного комплекса (ОПК). Об этом сообщили в
пресс�службе Федеральной службы по военно�
техническому сотрудничеству (ФСВТС) России. В
этом году Россия, как традиционный участник вы�
ставки, представит одну из самых крупных экспо�
зиций, в состав которой войдут 12 предприятий
российского оборонно�промышленного комплек�
са, включая Рособоронэкспорт, Новосибирский
приборостроительный завод, ОАО ОПК Оборон�
пром, ОАО МВЗ им. Миля, Роствертол, Казан�
ский вертолетный завод, Концерн Ижмаш.

ФСВТС России формирует российскую делега�
цию, в состав которой войдут представители орга�
нов власти, а также предприятий оборонно�про�
мышленного комплекса. «Развитие отношений в
области военно�технического сотрудничества со
странами Африки является одним из важных на�
правлений работы ФСВТС России, которое имеет
все предпосылки к успеху. Для продвижения рос�
сийской ПВН на африканский рынок и для за�
ключения в будущем соответствующих соглаше�
ний с наиболее перспективными партнерами в
сфере военно�технического сотрудничества Феде�
ральная Служба по военно�техническому сотруд�
ничеству планирует активизировать диалог на
правительственном и межправительственном
уровнях с лидерами стран Африки», – отмечается
в пресс�релизе.

Федеральная служба по военно�техническому
сотрудничеству выражает надежду, что выставка
«Африка Аэроспейс энд Дифенс�2006» станет важ�
ным этапом в развитии отношений между Россией
и государствами Африканского региона в области
военно�технического сотрудничества, подчерки�
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вается в сообщении. Международная конферен�
ция и выставка вооружения и военной техники
для всех видов вооруженных сил AAD – Africa Ae�
rospace and Defence’2006 пройдет 20�24 сент. 2006г.
на военно�воздушной базе Уайстерплат, у знаме�
нитой Столовой горы рядом с Кейптауном. Среди
организаторов этой крупнейшей и единственной
на африканском континенте выставки сухопут�
ной, морской и авиационно�космической техники
– Южноафриканская ассоциация космических,
морских и оборонных отраслей промышленности
(AMD), Южноафриканская корпорация по разра�
ботке и производству вооружения (Аrmscor), Юж�
ноафриканская ассоциация гражданской авиации
(Caasa), военно�воздушные силы ЮАР (Saaf).
РИА «Новости», 19.9.2006г.

– Владимир Путин рассчитывает на активиза�
цию сотрудничества в военно�технической сфере
между Россией и ЮАР. «Хотелось бы, чтобы и в
военно�технической сфере кооперация развива�
лась более энергично», – сказал президент Рос�
сии, выступая на совместной пресс�конференции
с президентом ЮАР Табо Мбеки. По словам Пу�
тина, Роскосмос подготовил целый список пред�
ложений для своих южноафриканских партнеров
по сотрудничеству в космической сфере. «Здесь и
использование наших возможностей для органи�
зации связи для космического зондирования Зе�
мли, некоторые другие виды космической дея�
тельности», – Путин отметил, что у обеих стран
неплохие перспективы по сотрудничеству в обла�
сти сельского хозяйства и химической промы�
шленности.

Россия и ЮАР намерены сотрудничать в борь�
бе против международного терроризма и разви�
вать взаимодействие между вооруженными сила�
ми двух государств, а также в сфере ВТС. «Сторо�
ны будут сотрудничать в борьбе против междуна�
родного терроризма, а также других форм между�
народной преступности, таких как незаконный
международный оборот наркотиков и оружия,
предметов, имеющих культурное и историческое
значение, а также в борьбе с отмыванием доходов,
полученных преступным путем», – говорится в
подписанном президентами двух стран Договоре о
дружбе и партнерстве между Россией и ЮАР.
«Стороны будут развивать сотрудничество между
вооруженными силами двух государств и военно�
техническое сотрудничество на основе действую�
щих соглашений», – отмечается в документе. В
Договоре зафиксировано намерение России и
ЮАР «тесно сотрудничать в разрешении кон�
фликтов и обеспечении мира и безопасности в ра�
йонах, вызывающих обоюдную озабоченность».
РИА «Новости», 5.9.2006г.

– Между спецслужбами России и ЮАР суще�
ствует тесное сотрудничество, заявил министр
разведывательных служб ЮАР Ронни Касрилс.
«Несмотря на то, что ЮАР находится далеко от
России, между нашими странами существует тес�
ное сотрудничество», – сказал он. По словам Ка�
срилса, после серии терактов, которые произошли
в Лондоне в 2005г., между двумя странами был на�
лажен «плотный информационный обмен». Ми�
нистр отметил высокий профессиональный уро�
вень сотрудников служб безопасности РФ. Ка�
срилс подчеркнул, что в ЮАР хорошо знают, как
страдает Россия от терроризма. «ЮАР будет на
всех уровнях помогать России в борьбе с терро�

ром», – подчеркнул он. «Мы также прекрасно по�
нимаем, что происходит в Чечне и располагаем
информацией о том, что международный терро�
ризм через Пакистан и Средний Восток пытается
проникнуть в ЮАР», – сказал Касрилс.

Он напомнил, что в 1998г., когда террористами
были атакованы здания американских диппред�
ставительств в Найроби (Кения) и Дар�эс�Саламе
(Танзания), спецслужбы ЮАР вышли на одного
из организаторов этих терактов. «В Кейптауне мы
обнаружили и задержали одного из организаторов
этих терактов, которые сейчас по решению суда
отбывают пожизненное заключение», – сказал
министр.

Ронни Касрилс находится в Москве, где в Гос�
думе РФ участвовал в презентации русского изда�
ния своей книги «Вооружен и опасен. От подполь�
ной борьбы к свободе» о борьбе Африканского на�
ционального конгресса (АНК) с апартеидом. Как
заявил во время презентации председатель коми�
тета Госдумы по безопасности Владимир Василь�
ев, «Ронни Касрилс – человек, который имеет
уникальный жизненный опыт, он прошел путь от
борца с апартеидом до члена парламента и руково�
дителя разведки». По мнению участников презен�
тации (ветеранов советских спецслужб, участво�
вавших в подготовке военных специалистов для
АНК на территории Анголы), это необычная кни�
га, в которой читатели узнают много эпизодов о
подпольной борьбе с апартеидом, которые раньше
были известны только ограниченному кругу лю�
дей. РИА «Новости», 31.10.2005г.

Япония
– Правящее большинство в японском парла�

менте планирует в июне вынести на рассмотрение
законопроект, который позволит Японии исполь�
зовать космические спутники в оборонительных
целях, сообщает в среду газета «Асахи» со ссылкой
на источники в правительстве. В соответствии с по�
становлением японского правительства от 1969г.,
космос может использоваться только в мирных
целях. Это не позволяет Силам самообороны Япо�
нии запускать на орбиту спутники�шпионы, опти�
ка которых обладает более высокой степенью раз�
решения по сравнению с коммерческими наблюда�
тельными космическими аппаратами. В этой связи
Япония при необходимости получить подробные
снимки из космоса вынуждена обращаться к США.

Правящий блок Либерально�демократической
партии и партии «Комэйто» («Партия справедли�
вости») намерен изменить толкование ограничи�
вающего положения на «использование не в целях
нападения», открыв путь к более широкому при�
менению спутников для японских военных. Как
ожидается, осенью этого года новое токование мо�
жет быть узаконено. Главные опасения Японии
связаны с возможным запуском баллистических
ракет со стороны Северной Кореи и усилением
мощи КНР.

В феврале Япония вывела на орбиту два спут�
ника и объявила о завершении формирования ор�
битальной группировки из четырех аппаратов, ко�
торые позволяют ей раз в день получать изображе�
ние любой точки земной поверхности. Через не�
которое время один из спутников вышел из строя,
что сделало неполноценной космическую систему
слежения. Возможности этих спутников позволя�
ют различить объекты величиной до 1 м.

310 www.army.polpred.rußÏÎÍÈß



Ранее сообщалось, что японские ученые уже
готовят новые аппараты, с помощью которых
можно будет разглядеть объекты величиной до 60
см. Первый экспериментальный спутник был за�
пущен в феврале, но его не планировалось исполь�
зовать для наблюдения. Полноценные спутники
нового поколения предполагалось вывести в кос�
мос в 2009 и 2011гг. РИА «Новости», 6.6.2007г.

– Японская полиция проводит обыски на двух
военных объектах Японии в рамках расследования
дела об утечке информации о системе слежения и
наведения «Иджис», сообщает телеканал Эн�эйч�
кей. Система «Иджис» позволяет одновременно
отслеживать множественные цели на земле, воде и
в воздухе и наводить на них ракеты. Эсминцы с
этой системой находятся на вооружении США,
Японии, Южной Кореи, Испании и Норвегии.

По данным телеканала, следователи полиции
морских сил самообороны и полиции префектуры
Канагава начали обыски в центре подготовки
«Майдзуру» неподалеку от Киото и на базе воз�
душных сил самообороны «Ивакуни» в префекту�
ре Ямагути. Цель следственных мероприятий –
установить возможные пути утечки секретных
данных.

Расследование началось после того, как в марте
полиция во время обыска дома японского морско�
го офицера обнаружила компьютерный жесткий
диск с секретной информацией о системе
«Иджис». Офицер по своему рангу не имел права
хранить такие сведения дома.

Следствие установило, что эти данные исполь�
зовались для подготовки материалов для обучения
японских военнослужащих. Их копии были также
обнаружены в Первой технической школе в г.Эта�
дзима, где диски с конфиденциальной информа�
цией были незаконно размножены и свободно хо�
дили по рукам десятков учащихся и преподавате�
лей. Предполагается, что именно оттуда одна из
копий попала в руки морского офицера. В апреле
этого года американская сторона выразила серьез�
ные опасения в связи с утечками данных о своей
системе. Япония остро реагирует на такую крити�
ку, стремясь упрочить сотрудничество с США в
развитии общей системы ПРО, которое, в т.ч., по�
дразумевает обмен информацией. РИА «Ново�
сти», 5.6.2007г.

– Министерство обороны Японии заявило в
пятницу о намерении в будущем поставить на во�
оружение кассетные бомбы, запрета на которые
добивается большинство мировых держав, сооб�
щает агентство Рейтер. Министр обороны страны
Фумио Кюма (Fumio Kyuma) отметил, что Япония
не собирается использовать кассетные бомбы для
нападения на другие государства, а будет приме�
нять их только в случае отражения вражеской ата�
ки. «Причина, по которой мы возобновляем при�
менение кассетных бомб заключается в том, что
агрессоры используют их при нападениях. И
именно при обороне от врагов лучшей альтернати�
вы этим бомбам не найти», – заявил японский ми�
нистр обороны журналистам. «Япония никогда не
нападала на другие государства и могу со стопро�
центной уверенностью заявить, что мы не приме�
ним эти бомбы в целях агрессии», – добавил Кю�
ма.

Пресс�секретарь правительства Японии Ясухи�
са Шиозаки (Yasuhisa Shiozaki), заявил, что Токио
осознает «гуманитарные риски», связанные с при�

менением кассетных бомб, и тесно сотрудничает с
неправительственными организациями, добиваю�
щихся запрета на использование этих бомб в таких
регионах как Афганистан, но, при этом, рассма�
тривает в качестве приоритета вопросы безопас�
ности страны. Кассетная бомба – это авиабомба,
которая при разрыве разбрасывает вокруг себя на
большом радиусе многочисленные мины малого
калибра, рассчитанные на уничтожение личного
состава противника.

Представители 70 стран проведут на этой неде�
ле конференцию в столице Перу Лиме для подпи�
сания международной декларации, запрещающей
применение кассетных бомб. Россия, США и Ки�
тай, которые являются основными мировыми
производителями кассетных бомб, отказались от
участия в этой конференции. На конференции в
Норвегии, которая прошла в феврале этого года и
была посвящена вопросам использования кассет�
ных бомб, 46 из 48 стран�участниц высказались за
запрещение этого вида оружия.

В резолюции, одобренной 46 странами, говори�
лось о том, что международный договор, запре�
щающий кассетные бомбы, должен быть принят
не позднее 2008г. В этом договоре предполагается
«запретить использование, производство, переда�
чу и хранение кассетных боеприпасов, причиняю�
щих неприемлемый вред гражданскому населе�
нию». Наиболее активными сторонниками запре�
щения кассетных бомб кроме являются Швеция,
Норвегия, Германия, Бельгия, Ливан, Мексика,
Новая Зеландия, Мозамбик и Ангола. В этой кон�
ференции также не принимали участие представи�
тели США, Израиля, Китая и России.

Кассетные бомбы использовались в Ираке, Ко�
сово, Афганистане и Ливане. По оценкам ООН,
Израиль сбросил 4 млн. таких бомб в южной части
Ливана во время прошлогоднего вооруженного
конфликта. Десятки тысяч осколков кассетных
бомб и неразорвавшихся мин были обнаружены
при разминировании на юге Ливана. По данным
ООН, наиболее часто от неразорвавшихся мин,
которые были упакованы в кассетные бомбы,
страдают мирные жители и особенно дети. РИА
«Новости», 25.5.2007г.

– Верхняя палата японского парламента в сре�
ду одобрила законопроект о выделении средств
тем регионам Японии, которые будут сотрудни�
чать с правительством в процессе передислокации
американских военных баз. Законопроект стал од�
ним из шагов на пути выполнения договоренно�
стей между Токио и Вашингтоном, главной соста�
вляющей которых является перенос к 2014г. аме�
риканской военной базы «Футэмма» с юга Окина�
вы к г.Наго, расположенному севернее. Еще один
существенный этап – это перевод авиабазы ВМФ
США «Ацуги» неподалеку от Токио в г.Ивакуни на
юго�западе главного острова Хонсю.

План также предусматривает перевод 8 тыс. во�
еннослужащих и 9 тыс. членов их семей с Окинавы
на базу на острове Гуам. Япония обязалась опла�
тить большую часть расходов по передислокации,
в т.ч. строительство инфраструктуры на Гуаме –
6,09 млрд.долл. из 10,27 млрд.долл. В этой связи
законопроект наделил государственный Япон�
ский банк международного сотрудничества пра�
вом финансировать связанные с этой частью дого�
воренностей проекты. Реализация японо�амери�
канского соглашения буксует уже не один год, с
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одной стороны, из�за разногласий между цен�
тральными и местными властями, с другой – из�за
недовольства населения. Сегодняшний законо�
проект должен стать дополнительным стимулом
для органов местного самоуправления, которые
отказываются разместить на своей территории
американские базы, и сдвинуть с мертвой точки
реализацию плана, который в теории существует с
1996г. РИА «Новости», 23.5.2007г.

– Япония в 2008г. планирует начать разработку
лазерного оружия для защиты от баллистических
ракет. Об этом в воскресенье сообщает газета
«Майнити» со ссылкой на источники в министер�
стве национальной самообороны Японии. Лазер�
ное оружие, по мнению японских военных, дол�
жно стать дополнительным средством защиты ос�
тровов от возможного пуска баллистических ракет
со стороны КНДР. На первой стадии планируется
создать лазерную установку наземного базирова�
ния, но в перспективе идея может быть развита до
установки лазерного оружия на самолетах, пишет
газета.

После проведения КНДР ракетных испытаний
в 2006г. Япония активизировала работы по созда�
нию системы противоракетной обороны. В этом
году неподалеку от Токио были размещены пер�
вые американские противоракетные комплексы
«Пэтриот» (ПАК�3). Идет оснащение японских
военных судов американской системой слежения
и наведения «Иджис» и ракетами СМ�3.

Японское оборонное ведомство рассчитывает,
что «Пэтриот» обеспечит защиту от ракеты на той
стадии, когда она вошла в атмосферные слои, СМ�
3 – когда она летит вне атмосферных слоев, а ла�
зерное оружие позволит сбивать ракету сразу по�
сле запуска. Именно в этом направлении, отмеча�
ет газета, ведутся разработки в США. По сведе�
ниям «Майнити», Токио уже обратился к Вашинг�
тону с просьбой о содействии в разработке лазер�
ного оружия.

В этой ситуации возникает возможность нару�
шения конституции Японии в случае применения
средств ПРО. В момент запуска ракеты противни�
ком непонятно, на какую страну она направлена,
и, если целью окажется не Япония, а к примеру
США, то уничтожение ракеты будет означать при�
менение права коллективной обороны, что запре�
щено в соответствии с официальной трактовкой
мирных положений японской конституции. Одна�
ко в свете ракетных испытаний КНДР Токио
предпочитает усилить свою обороноспособность.
РИА «Новости», 13.5.2007г.

– Американские истребители пятого поколе�
ния F�22A «Рэптор» (Raptor) в четверг ночью по�
кинули военную базу Кадэна в Японии (Окинава),
но могут вернуться туда еще раз в течение года.
Как сообщает в четверг газета «Никкэй» со ссы�
лкой на источники в японском правительстве, Ва�
шингтон и Токио намерены рассмотреть возмож�
ность повторного дислоцирования этих машин на
территории Японии. Это вызвано желанием союз�
ников усилить свой военный потенциал в регионе
в свете появления у КНДР ядерного оружия. Дру�
гие подробности не сообщаются.

Двенадцать новейших истребителей прибыли
на Окинаву в феврале этого года. За четыре месяца
они поучаствовали в воздушных учениях совме�
стно с воздушными силами самообороны Японии.
Это первый случай, когда США приняли решение

разместить истребители пятого поколения за рубе�
жом. Производство одного истребителя F�22A
«Рэптор», в котором применена делающая его не�
видимым для радаров технология «Стелс», стоит
135 млн.долл. Если учесть средства, затраченные
на разработку, стоимость одной машины соста�
вляет 350 млн.долл.

В США действует закон, который запрещает
продавать такие машины другим странам, но не�
давно Япония решила рассмотреть возможность
приобретения F�22А, запросив технические дан�
ные у Вашингтона. По предварительным данным,
американская сторона положительно отреагиро�
вала на это предложение, хотя до окончательного
решения вопроса еще далеко. Стремление Японии
получить самые современные истребители связа�
но с желанием склонить в свою пользу военный
баланс в регионе в свете усиления Китая и КНДР.
РИА «Новости», 10.5.2007г.

– Правительство Японии не намерено перес�
матривать принципы, ограничивающие экспорт
вооружений и военных технологий. «Три этих
принципа очень важны для политики нашей стра�
ны, и относиться к ним надо с должным внимани�
ем», – сказал в понедельник журналистам генсе�
кретарь кабинета министров Японии Ясухиса
Сиодзаки (Yasuhisa Shiozaki). Он прокомментиро�
вал слова министра национальной самообороны
Фумио Кюма, который на прошлой неделе, нахо�
дясь в Вашингтоне, заявил, что Япония может ос�
лабить запрет на экспорт вооружений, чтобы соз�
дать благоприятные условия для совместных раз�
работок системы ПРО с Соединенными Штатами.
«Пришло время подумать, стоит ли оставить все
как есть», – сказал он.

Такая позиция, по словам министра, связана с
созданием совместной с США системы противо�
ракетной обороны на территории Японии. «На
разработку средств обороны требуются деньги.
Одной стране будет тяжело (сделать все своими
силами), поэтому необходимы совместные разра�
ботки и исследования», – сказал министр. Токио
придерживается трех принципов, запрещающих
экспорт вооружений в коммунистические госу�
дарства, в страны, экспорт в которые запрещен ре�
золюциями ООН, и страны, которые вовлечены
или могут быть вовлечены в международные кон�
фликты. Между тем для сотрудничества с США
были сделаны исключения в вопросе обмена тех�
нологиями с целью создания общей системы ПРО.
Эти работы, начавшиеся в 2003г., были форсиро�
ваны после того, как 5 июля 2006г. Пхеньян произ�
вел испытательные пуски баллистических ракет
средней и большой дальности в Японском море, а
9 окт. того же года осуществил подземное ядерное
испытание. РИА «Новости», 7.5.2007г.

– Япония может ослабить запрет на экспорт
вооружений, чтобы создать благоприятные усло�
вия для совместных разработок системы ПРО с
Соединенными Штатами. Об этом в среду заявил
министр национальной обороны Японии Фумио
Кюма, находящийся с визитом в Вашингтоне, пе�
редает агентство Киодо цусин. «Пришло время по�
думать, стоит ли оставить все как есть», – сказал
он. Такая позиция, по словам министра, связана с
созданием совместной с США системы противо�
ракетной обороны на территории Японии. «На
разработку средств обороны требуются деньги.
Одной стране будет тяжело (сделать все своими
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силами), поэтому необходимы совместные разра�
ботки и исследования», – сказал министр.

Он намекнул на возможность ослабления трех
принципов, запрещающих экспорт вооружений в
коммунистические государства, в страны, экспорт
в которые запрещен резолюциями ООН, и страны,
которые вовлечены или могут быть вовлечены в
международные конфликты. Работы по созданию
системы японской ПРО, начавшиеся в 2003г., бы�
ли форсированы после того, как 5 июля 2006г.
Пхеньян произвел испытательные пуски балли�
стических ракет средней и большой дальности в
Японском море, а 9 окт. того же года осуществил
подземное ядерное испытание. В этой связи бю�
джетные расходы на эти цели в 2007г. были увели�
чены на 30% по сравнению с пред.г. РИА «Ново�
сти», 3.5.2007г.

– Япония может закупить истребители «Евро�
файтер�Тайфун» вместо американских самолетов
для замены устаревших машин F�4, сообщил в То�
кио представитель минобороны страны на усло�
виях анонимности. В ближайшие годы ВВС Япо�
нии планируют вывести из своего состава 60 тех�
нически и морально устаревших истребителей F�
4, являвшихся основной боевой машиной США во
времена Вьетнамской войны.

«Среди прочих предложений мы рассматрива�
ем и варианты с «Еврофайтером�Тайфун» и фран�
цузским «Рафаль» (Rafale), – сказал он. – Япон�
ская сторона считает прекрасной машиной (аме�
риканский) F�22A, однако для ее приобретения
необходимо согласие конгресса США, а это боль�
шая проблема».

Американский законодательный орган запре�
тил экспорт самого продвинутого и дорогостояще�
го истребителя F�22A производства компаний
«Локхид Мартин» (Lockheed Martin) и «Боинг»
(Boeing). США считают необходимым повышение
уровня взаимодействия вооруженных сил двух
стран и намерены добиваться закупок Японией
истребителей американского производства. Вы�
ступая на прошлой неделе в Токио, посол Соеди�
ненных Штатов в Японии Томас Шиффер (Tho�
mas Schieffer) заявил, что, «чем теснее взаимодей�
ствие, тем больше результативности на поле боя».
РИА «Новости», 19.3.2007г.

– В 2005г. в Японии отмечен на 10,9% рост пре�
ступлений, совершенных пожилыми людьми в
возрасте выше 65 лет. Как пишет в понедельник
газета «Йомиури», согласно обнародованной ста�
тистике Главного полицейского управления, в том
году таких преступников было арестовано 42 тыс.
108 человек, без учета задержанных за дорожно�
транспортные происшествия, связанные с ране�
ниями или смертью.

Среднестатистическое количество пожилых
преступников в 2005г. составило 165 человек на
100 тыс. населения, тогда как в 1989г. таковых бы�
ло всего 46 чел. Обозреватели отмечают опасность
подобной тенденции в связи с тем, что уже к 2014г.
более четверти населения Японии по возрасту
превысит 65 лет, а к 2040г. их число составит более
33%. Анализ причин роста «пожилой преступно�
сти» и предполагаемые к ее снижению меры Упра�
вление планирует выработать и обнародовать к
концу марта, пишет газета. РИА «Новости»,
8.1.2007г.

– Нижняя палата (представителей) парламента
Японии приняла в четверг большинством голосов

постановление о преобразовании Управления на�
циональной обороны в министерство. Теперь до�
кументы в срочном порядке будут переданы на
утверждение верхней палаты (советников) парла�
мента с тем, чтобы постановление вступило в силу
уже в течение нынешней парламентской сессии.
Соглашение о совместном принятии соответ�
ствующего постановления на нынешней сессии
парламента было достигнуто между правящей Ли�
берально�демократической партией и основной
оппозиционной Демократической партией. Про�
тив переименования военного ведомства в мини�
стерство голосовали Коммунистическая и Со�
циал�демократическая партии Японии на том ос�
новании, что оно «выводит военных из�под граж�
данского контроля».

Согласно принятому постановлению, «упра�
вление» станет «министерством», а его директор –
министром уже в янв. будущего года. Планы по�
тенциальной помощи Ираку японскими военны�
ми, участие в миротворческих операциях под эги�
дой ООН и действия японских военных вне терри�
тории собственной страны в случае необходимо�
сти самообороны переводятся из категории «вспо�
могательно�потенциальных» обязанностей в «ос�
новные». Одновременно, «министерский» статус
даст военным возможность законодательной ини�
циативы и большей независимости в использова�
нии приданных им средств после упразднения в
2007г. Управления технического обеспечения
УНО и передачи его функций новому министер�
ству.

Согласно положениям принятого постановле�
ния, в число «непосредственных обязанностей»
министерства Национальной Обороны войдет
также оказание помощи союзникам в соответ�
ствии с положениями «закона об окружающей об�
становке», принятого в 1999г. Согласно ему, Силы
Самообороны Японии, в случае возникновения
ситуации, опасной для мира и стабильности в ре�
гионе, имеют право оказывать расквартирован�
ным на ее территории и вблизи страны американ�
ским войскам помощь по транспортировкам,
снабжению топливом, а также предоставлять им
для использования воздушные и морские порты.
РИА «Новости», 30.11.2006г.

– Палата представителей парламента Японии
утвердила сегодня правительственный законопро�
ект, который предусматривает повышение статуса
Управления обороны и превращение его с янв. бу�
дущего года в полномасштабное министерство.
Начальник управления будет, соответственно,
официально именоваться министром обороны. За
законопроект проголосовали депутаты не только
от правящей коалиции, но также и от ведущей оп�
позиционной силы – Демократической партии.
Документ незамедлительно передается в верхнюю
палату, где, по мнению наблюдателей, будет без
проблем утвержден до конца нынешнего года.

В Японии до 1945г. существовали министерства
армии и флота, однако они были ликвидированы
после капитуляции Токио во второй мировой вой�
не. В 50гг. по согласованию с Вашингтоном в стра�
не был воссоздан ограниченный военный потен�
циал в виде т.н. «сил самообороны», сохраняющих
такое название по сей день, а в 1954г. было сфор�
мировано Управление обороны, которое хоть и яв�
ляется правительственным ведомством, но по ста�
тусу ниже министерства. Силы самообороны со�

313 ßÏÎÍÈßÝêñïîðò âîîðóæåíèé, àðìèÿ è ïîëèöèÿ çà ðóáåæîì



стоят из сухопутных, морских и воздушных сил, но
не считаются настоящей армией, хотя хорошо ос�
нащены и обучены. Япония до сих пор отказыва�
ется от обладания такими ярко выраженными ат�
рибутами наступательного потенциала, как авиа�
носцы, межконтинентальные баллистические ра�
кеты и тяжелые бомбардировщики.

Аналитики обращают внимание на то, что хотя
о превращении Японии в крупную военную дер�
жаву говорить еще, возможно, рано, в последние
два�три десятилетия Токио последовательно идет
по пути отказа от принятых в свое время ограниче�
ний в военной сфере. В разное время и в разной
форме были отменены или обойдены такие лими�
ты, как удержание оборонных расходов в рамках
1% валового внутреннего продукта, запрет на уча�
стие в многонациональных военных учениях и от�
правку войск за границу, табу на использование
космоса в военных целях и три принципа отказа от
экспорта вооружений. Активно готовится перес�
мотр 9 статьи конституции, в которой вообще не
признается право на ведение государством войны.
Прайм�ТАСС, 30.11.2006г.

– Япония обладает техническими возможно�
стями для создания ядерного оружия, но не пред�
полагает превращаться в ядерную державу. Об
этом заявил сегодня в парламенте министр ино�
странных дел Японии Таро Асо.

«Япония способна производить ядерное ору�
жие, – сказал он. – Однако мы не говорим, что
планируем обзавестись ядерным оружием». Ми�
нистр полагает также, что конституция страны не
запрещает ей иметь ядерное оружие.

Эксперты считают, что Япония могла бы в ко�
роткие сроки создать собственное ядерное оружие
– как урановое, типа сброшенной на Хиросиму
американской атомной бомбы или устройства, ис�
пытанного Китаем, так и плутониевое. На конец
марта Япония имела 43,8 т. плутония, из которых
5,9 т. хранятся на территории самой Японии, а
37,9 т. – в Англии и Франции. Если исходить из
того, что для изготовления одного ядерного боеза�
ряда необходимо 8 кг плутония, то количества, ко�
торым обладает Япония, хватит почти на 5475 бое�
зарядов.

Правительство Японии, единственной страны
в мире, пострадавшей от применения ядерного
оружия, неизменно заявляет о приверженности
трем «неядерным принципам»: не производить, не
иметь и не ввозить ядерное оружие. Однако после
осуществленного 9 окт. КНДР ядерного испыта�
ния ряд деятелей правящей Либерально�демокра�
тической партии и правительства Японии стали
высказываться за проведение в стране дискуссии
по вопросу о целесообразности обладания ядер�
ным оружием. Председатель политического совета
ЛДП Сиоити Накагава на днях заявил, что «не
приемлет», чтобы 3 «неядерных принципа» были
превращены в 4 или 5 за счет добавления запретов
говорить и думать о ядерном оружии.

Подобные заявления японских политиков вы�
звали настороженность в соседних странах, в т.ч. в
Китае, обоих корейских государствах и России.
Председатель комитета по международным делам
Госдумы РФ Константин Косачев в интервью
ИТАР�ТАСС назвал призывы японских полити�
ков к проведению дискуссии по вопросу об обла�
дании ядерным оружием «крайне опасной тенден�
цией» и «своего рода пробным камнем». «Мне

представляется, что возникновение в Азиатско�
Тихоокеанском регионе еще одной ядерной дер�
жавы в лице Японии имело бы очевидное дестаби�
лизирующее воздействие на другие страны регио�
на и категорическим образом подхлестнуло бы ам�
биции других «пороговых государств», – подчер�
кнул он. Прайм�ТАСС, 30.11.2006г.

– Подводная лодка морских сил самообороны
Японии задела сегодня танкер с химикатами на
борту у берегов Японии. Как сообщило Управле�
ние безопасности на море, в результате инцидента
у дизельной субмарины деформирован вертикаль�
ный руль, расположенный в кормовой части. У
гражданского судна образовалась пробоина в цен�
тральном балластном танке, который дал течь.

Среди людей никто не пострадал. Субмарина
шла под водой на небольшой глубине. Очевидно,
возможности эхолокаторов были недостаточны�
ми, чтобы в такой ситуации заметить надводное
судно.

Члены команды танкера сообщили, что почув�
ствовали удар, но решили продолжить путь, по�
скольку вокруг не было видно ни одного судна или
препятствия, с которым могло произойти стол�
кновение.

86�метровая подлодка «Асасио» водоизмещени�
ем 2,9 тыс.т. была построена в 1997г. Сегодня она
выполняла тренировочное задание у берегов юж�
ной префектуры Миядзаки (остров Кюсю), на бор�
ту находились 80 военнослужащих. Танкер водоиз�
мещением 4 тыс.т. под панамским флагом с коман�
дой из 16 филиппинцев и 1 гражданина Южной
Кореи направлялся в один и портов соседней пре�
фектуры Кагосима. Прайм�ТАСС, 21.11.2006г.

– Япония не в состоянии создать собственное
ядерное оружие за несколько месяцев или даже за
год�два. Так считает эксперт по ядерным техноло�
гиям Киеси Сакураи (Kiyoshi Sakurai), мнение ко�
торого приводит в среду газета «Санкэй». Для соз�
дания ядерного оружия необходимо сырье и тех�
нологии. Функционирующие в Японии 55 промы�
шленных ядерных реакторов накопили на 2005г.
5,9 т. плутония, из которого можно было бы соз�
дать 790 бомб, идентичных сброшенной на Нага�
саки. Еще 38 т. плутония находятся на переработ�
ке за пределами страны. Однако, указывает экс�
перт, в «нагасакской бомбе» содержалось 93% ору�
жейного плутония�239, тогда как японские реак�
торы на легкой воде дают лишь 65% его содержа�
ния. В этом плане северокорейские реакторы чер�
нобыльского типа производят вещество, гораздо
более подходящее для создания атомной бомбы.

Реактор «Мондзю» в местечке Роккасе на севе�
ре страны, способный производить плутоний нуж�
ного содержания, из�за утечки радиоактивного
натрия в 1995г. был остановлен, и работы на нем
только возобновляются. «В отношении техноло�
гии изготовления ядерного оружия все, казалось
бы, просто и известно, – считает Сакураи, – одна�
ко следует учитывать, что в Японии, где ядерная
энергия используется исключительно в мирных
целях, никогда не проводилось исследований по
сжатию заряда, необходимого для начала цепной
реакции, и нет специалистов соответствующего
профиля». В связи с этим возникает необходи�
мость экспериментирования, что требует значи�
тельного времени.

«Наконец, финальным моментом в процессе
создания ядерного оружия является непосред�
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ственное его испытание», – говорит эксперт.
Здесь японские ученые могут столкнуться с почти
непреодолимым препятствием, поскольку в Япо�
нии с ее ограниченной территорией и высокой
плотностью населения практически нет мест, при�
годных для использования под атомный полигон.
«Разумеется, можно пойти путем симулирования
процессов на компьютерах, как это было сделано в
Израиле, который, не проводя испытаний, сумел
создать 200 ядерных зарядов, – считает Сакураи, –
однако в этом случае неизбежно останется много
сомнений, которые неприемлемы в столь серьез�
ном вопросе».

По мнению эксперта, все вышесказанное дока�
зывает невозможность создания в Японии ядерно�
го оружия в кратчайшие сроки, в противополож�
ность тому, что неоднократно заявляли американ�
ские СМИ и некоторые японские политики. Саку�
раи также придерживается мнения о категориче�
ской необходимости для Японии придерживаться
соблюдения «трех неядерных принципов» (не
обладать, не производить и не ввозить ядерное
оружие) и считает нужным прекратить любые раз�
говоры о проведении по этому вопросу общена�
циональной дискуссии. РИА «Новости»,
15.11.2006г.

– После проведения Северной Кореей запу�
сков баллистических ракет средней и большой
давности, а также недавнего ядерного испытания,
проведенного этой страной, в Японии становятся
популярны новые дома, выдерживающие близкий
ядерный взрыв.

Как пишет газета «Майнити», одна из строи�
тельных компаний со штаб�квартирой в г.Кобэ
уже демонстрирует всем желающим «дом�мо�
дель», заглубленный бетонным основанием в зем�
лю, обнесенный специальным забором, гасящим
взрывную волну, и оснащенный бронированными
изолирующими дверьми и устройством для очист�
ки поступающего извне воздуха. Стоимость по�
добной конструкции, рассчитанной на одну се�
мью, составляет 10 млн. йен (80 тыс.долл.). С запа�
сами пищи и воды в полной изоляции в нем мож�
но находиться до двух недель. Конструкторы
утверждают, что такой дом может выдержать
взрыв атомной бомбы, мощностью сравнимой с
той, что разрушила Хиросиму, если эпицентр бу�
дет находиться не ближе 660 м. к нему. РИА «Но�
вости», 12.11.2006г.

– Япония имеет право на ядерное оружие в ка�
честве средства самообороны, однако не будет им
пользоваться. Об этом заявил сегодня на пресс�
конференции в Токио генеральный секретарь ка�
бинета министров Ясухиса Сиодзаки, который
выполняет функции главного официального пред�
ставителя правительства.

«Ядерное оружие, – сказал он, – возможно, со�
ответствует критериям минимально необходимого
потенциала для самообороны, если говорить с
юридической и технической точек зрения. Однако
это и вопросы реальной политики – разные вещи.
Правительство будет соблюдать три неядерные
принципа и договор о нераспространении ядерно�
го оружия».

Принятая после Второй мировой войны кон�
ституция запрещает Японии иметь военный по�
тенциал и прибегать к силе для решения междуна�
родных споров. Однако принятое в Японии офи�
циальное толкование основного закона допускает

обладание так называемое «минимально необхо�
димыми возможностями для самообороны». На
этом основании в стране действуют вооруженные
силы, не имеющие некоторых наступательных во�
оружений.

В связи с проведенным 9 окт. в КНДР ядерным
испытанием ряд влиятельных политиков в Япо�
нии высказались за активное обсуждение вопроса
о целесообразности ядерного вооружения страны
в качестве средства сдерживания Пхеньяна. Среди
открытых сторонников такой дискуссии, в частно�
сти, – глава японского МИД Таро Асо и председа�
тель политического совета правящей Либерально�
демократической партии Сиоити Накагава.

Такие новые тенденции вызвали нервную реак�
цию в Вашингтоне, который опасается «ядерной
реакции домино» в Восточной Азии после прове�
денного Пхеньяном испытания. Посетившая То�
кио в окт. госсекретарь США Кондолиза Райс за�
верила правительство Японии, что США исполь�
зуют всю свою мощь для обороны дальневосточ�
ных союзников и прочно сохраняют над ними
свой «ядерный зонтик».

Действующие в Японии три неядерные прин�
ципа – не иметь, не производить и не ввозить
ядерное оружие – были приняты решением пра�
вительства в 1968г. и не имеют силы закона. Они
могут быть отменены постановлением кабинета
министров. Прайм�ТАСС, 31.10.2006г.

– Верхняя палата (советников) парламента
Японии в пятницу продлила срок оказания помо�
щи коалиции антитеррористических сил в Афга�
нистане еще на год. «За» это решение проголосо�
вали 113 депутатов, «против» – 96. Соответствую�
щее решение было принято на заседании кабинета
министров Японии 6 окт. и одобрено нижней па�
латой (представителей) парламента на прошлой
неделе.

«Международное сообщество продолжает
предпринимать усилия для уничтожения террори�
стов, и для Японии важно не прекращать сотруд�
ничество в этой области», – заявил журналистам в
Токио генеральный секретарь кабинета мини�
стров Ясухиса Силдзаки (Yasuhisa Shiozaki).

С нояб. 2001г. и корабли ВМФ японских Сил
Самообороны производят заправку судов и пере�
возят грузы и персонал воинских контингентов
коалиции в соответствии с принятым антирерро�
ристическим законом. Срок помощи был продлен
на 2г. в 2003г. и еще на год – в 2005. В сент. комис�
сии по обороне и иностранным делам правящей
Либерально�демократической партии представи�
ли план продления помощи на год. РИА «Ново�
сти», 27.10.2006г.

– Премьер�министр Японии Синдзо Абэ зая�
вил сегодня журналистам в Токио, что Япония не
будет создавать атомной бомбы и дальнейшей дис�
куссии о ядерном вооружении страны не будет.
«По моему мнению, полемика по этому вопросу
закрыта», – сказал он. Заявление японского пре�
мьера последовало после сегодняшнего призыва
главы МИД Японии Таро Асо к проведению об�
суждения вопроса о ядерном оружии для страны в
связи с военными приготовлениями Пхеньяна.
«Когда соседняя страна собирается получить ядер�
ное оружие, можно не думать об этом, можно ни�
чего не говорить, ничего не делать, – сказал Т.Асо.
– Однако мне кажется важным провести различ�
ные дискуссии по этой проблеме». При этом ми�
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нистр оговорился, что выступает за то, чтобы Япо�
ния сохранила безъядерную политику. Однако, по
его словам, важно рассмотреть эту проблему зано�
во с учетом проведенного в Северной Корее ядер�
ного испытания.

В прошедшее воскресенье с призывом «прове�
сти широкие дискуссии» по проблеме обладания
ядерным оружием уже выступил председатель По�
литсовета правящей Либерально�демократиче�
ской партии Сиоити Накагава Однако он также
поправился, что лично выступает против облада�
ния Японией средствами массового уничтожения.

На этой неделе правительство Японии офи�
циально разъяснило, что не собирается отказы�
ваться от трех неядерных принципов – не иметь,
не производить и не ввозить ядерное оружие.
Они были провозглашены кабинетом в 1968г. в
качестве основы государственной политики. Од�
нако три принципа не имеют силы закона и в
принципе могут быть отменены решением каби�
нета. Япония имеет развитую атомную промы�
шленность, в стране работает 50 ядерных реакто�
ров. Она обладает также большим запасом плуто�
ния. По оценкам экспертов, в случае политиче�
ского решения на создание ядерного оружия То�
кио потребуется не более года. Прайм�ТАСС,
18.10.2006г.

– Японское управление безопасности на море
(УБМ) намерено в сотрудничестве с российскими
пограничниками усилить патрулирование в водах,
прилегающих к Южным Курилам, чтобы не допу�
стить новых инцидентов с рыбаками в этой зоне.
Об этом заявил сегодня начальник УБМ Хироки
Исикава, отвечая на запрос одного из депутатов в
бюджетной комиссии нижней палаты парламента.

Руководитель Управления безопасности на мо�
ре, которое сочетает функции пограничной стра�
жи и спасательной службы, сообщил, что сейчас
сторожевики его ведомства усилили свое присут�
ствие в водах между портом Немуро на северном
японском острове Хоккайдо и Южными Курила�
ми. В сотрудничестве с местными властями они
также ведут, по его словам, работу среди рыбаков,
призывая их не нарушать правила лова в этой зоне.
«Управление безопасности на море, – сказал его
начальник, – намерено укрепить сотрудничество с
Федеральной пограничной службой России и про�
водить с ней консультации с целью недопущения
инцидентов».

Запрос в парламенте был связан с событиями
16 авг., когда российские пограничники задержа�
ли у Южных Курил японскую шхуну, которая, ве�
ла там незаконный промысел. В ходе инцидента в
результате предупредительной стрельбы был убит
один из рыбаков. Два других члена команды судна
затем были отпущены российскими властями, а ее
капитан Нобору Сакасита полностью признал
свою вину и был приговорен судом в Южно� Ку�
рильске к штрафу и возмещению ущерба. Его шху�
на была конфискована. Однако после возвраще�
ния на родину 3 окт. капитан стал утверждать, что
вел промысел в разрешенном районе на разграни�
чительной линии между зонами двух стран. По его
словам, российские пограничники обстреляли его
шхуну без предупреждения. Капитан также уверя�
ет, что на суде оговорил себя, чтобы поскорее вер�
нуться домой. Токио сейчас официально требует
от России вернуть конфискованную шхуну Сака�
ситы. Прайм�ТАСС, 5.10.2006г.

– Командование базирующихся в Японии во�
оруженных сил США сообщило сегодня о реше�
нии до конца нынешней недели разместить на
южном острове Окинава четыре пусковые уста�
новки для зенитно�ракетных комплексов Patriot
последней модификации (ПАК�3), предназначен�
ных для отражения предполагаемых ракетных уда�
ров со стороны КНДР. Все они будут находиться в
районе авиабазы Кадэна, которая является кру�
пнейшим объектом американских ВВС за преде�
лами Соединенных Штатов.

На каждую установку приходится по 6 ракет,
т.е. в общей сложности их будет 24. К боевому
применению эти системы частично будут готовы
уже к концу декабря, хотя ранее планировалось
ввести их в строй в 2007г. США решили ускорить�
ся после того, как в июле КНДР произвела серию
испытаний баллистических ракет, которые теоре�
тически способны поражать цели на всей япон�
ской территории, где постоянно размещен 47�ты�
сячный контингент США. При этом 75% площади
всех объектов Пентагона в Японии находятся на
Окинаве. Прайм�ТАСС, 2.10.2006г.

– США активизировали мощный «рентгенов�
ский» радар системы противоракетной обороны
(ПРО) на севере главного японского острова Хон�
сю в префектуре Аомори. Как сообщила в Токио
представитель военного командования США в
Японии Марта Брукс (Martha Brooks), «новый ра�
дар с высокой разрешающей способностью может
идентифицировать находящиеся в воздухе за нес�
колько тыс.км. объекты размером с бейсбольный
мяч и определять, настоящие ли это боеголовки
или ложные». На церемонии начала работы радара
присутствовал бригадный генерал вооруженных
сил США Джон Сьювард (John Seward). Радар яв�
ляется ключевым элементом оборонительной
противоракетной системы, разрабатываемой сов�
местно Японией и Соединенными Штатами,
включающей системы ПРО «Пэтриот». Она пред�
назначается прежде всего для сбивания баллисти�
ческих ракет, запущенных по японской террито�
рии из Северной Кореи, которая произвела с июле
нынешнего года серию запусков баллистических
ракет средней и большой дальности. РИА «Ново�
сти», 29.9.2006г.

– Япония может получить возможность ис�
пользовать размещенное на ее территории амери�
канское ядерное оружие. Об этом заявил в своем
выступлении в Клубе иностранных журналистов в
Токио эксперт по японской политике, профессор
Такаси Татибана (Takashi Tachibana). Назвав но�
вого премьер�министра страны Синдзо Абэ (Shin�
zo Abe) «действительно серьезным националистом
и консерватором», Татибана сказал: «Я не имею в
виду, что кабинет Абэ немедленно станет двигать�
ся в этом направлении, (стремясь получить доступ
к ядерному оружию), однако вполне возможно
стечение самых трагических обстоятельств». По
мнению эксперта, окружение нового премьера же�
лает изменить японско�американский военный
союз, внеся в него положения о разрешении раз�
мещать ядерное оружие США на своей террито�
рии только с условием, что Япония будет иметь
право отдавать собственные приказы о его приме�
нении.

Профессор выразил сожаление, что «в новом
правительстве очень мало людей, способных от�
крыто выступить против того, чтобы Япония обла�
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дала, или, тем более, использовала ядерное ору�
жие». Он считает, что нынешняя ситуация напо�
минает 30 годы прошлого столетия, когда ряд
ошибочных решений правительства привели стра�
ну в войне. «Если конституция страны будет пе�
ресмотрена с тем, чтобы Япония получила право
на «коллективную самооборону», чего желает Абэ,
это может втянуть ее в любую войну, которую нач�
нут США», – предупреждает профессор Татибана.
По его убеждению, «крайне опасно для Абэ и стра�
ны моделировать свою политическую позицию с
оглядкой на шаги, предпринимавшиеся его де�
дом».

Отец нынешнего главы правительства, Синта�
ро Абэ (Shintaro Abe) (1924�1991) был министром
иностранных дел в 1982�1986гг. и стал бы премье�
ром, если бы не преждевременная смерть. Синта�
ро был приемным сыном Нобускэ Киси (Nobusu�
ke Kishi) (1896�1987), служившего министром тор�
говли и промышленности в годы войны и отвечав�
шего за экономику марионеточного государства
Манчжоу. В начале американской оккупации его
арестовали в числе прочих военных преступников,
инкриминируя принуждение к рабскому труду де�
сятков тыс. китайцев, многие из которых погибли.
В дек. 1948г. он, вместе с 19 другими подозревае�
мыми, был выпущен из тюрьмы «за недостаточно�
стью доказательств». Впоследствии он сделал бле�
стящую политическую карьеру, став премьером
страны (1957�1960), однако был вынужден уйти в
отставку из�за широкого недовольства «прода�
вленным» им через парламент обновленным Дого�
вором безопасности с США. РИА «Новости»,
29.9.2006г.

– Японский рынок вооружений и военной тех�
ники. Несмотря на то, что рост экономики Япо�
нии в 2005�06гг. был довольно существенным, по
прогнозам специалистов, в 2007г. его динамика
будет намного скромнее. Среди основных причин
замедления роста можно выделить увеличение
расходов на оплату труда, ограниченный объем
частных инвестиций, а также сокращение государ�
ственных расходов.

После Второй мировой войны японские воору�
женные силы (ВС) сконцентрировались на оборо�
нительных функциях, так как согласно конститу�
ции 1946г. военные операции на чужих террито�
риях были запрещены, а военные расходы ограни�
чены 1% ВВП. Ежегодный размер военного бю�
джета Японии составляет 55�60 млрд.долл., что
выводит ее по данному показателю на четвертое
место в мире после США, России и КНР. Расходы
только на покупку новых вооружений и военной
техники (В и ВТ) составляют 18�21 млрд.долл. в
год.

Сегодня Япония находится на этапе реформи�
рования своих ВС. В дек. 2004г. правительством
страны были изданы два основополагающих доку�
мента, касающихся реформирования вооружен�
ных сил страны – «Основные принципы нацио�
нальной оборонной программы (National Defence
Program Guidelines – NDPG) и «Cреднесрочная
оборонная программа на 2005�09гг.» (Mid�Term
Defence Program 2005�09 – MTDP), в которых из�
ложены важнейшие направления модернизации
вооруженных сил, а также планируемые объемы
государственного заказа. Так, согласно этому до�
кументу размер военного бюджета в 2009г. должен
составить 57,7 млрд.долл.

Одними из основных приоритетов среднесроч�
ной оборонной программы являются сокращение
численности личного состава и замена устаревше�
го вооружения и военной техники. На первый
план выходит развитие национальной системы
ПВО, модернизация и перегруппировка трех ос�
новных родов вооруженных сил Японии: сухопут�
ных войск, военно�морских и военно�воздушных
сил страны.

В Японии действуют 8 основных национальных
оборонно�промышленных предприятий. Эти ком�
пании способны самостоятельно проектировать,
разрабатывать и производить практически любые
виды В и ВТ.

Крупнейшая военно�промышленная группа
Японии Mitsubishi Heavy Industries Ltd. занимается
строительством военных кораблей, самолетов и
вертолетов, систем управления и т.д. Среди замет�
ных проектов – разработка истребителя F�2 (про�
изводящегося по лицензии Lockheed Martin) и па�
трульного вертолета SH�60K (производящегося по
лицензии американской компании Sikorsky Airc�
raft Corporation).

Kawasaki Heavy Industries Ltd. является вторым
по величине оборонным предприятием Японии и
выполняет 12% всего оборонного заказа страны.
Среди важных проектов компании следует отме�
тить разработку патрульного судна на воздушной
подушке нового поколения, а также военно�
транспортных самолетов.

Mitsubishi Electric Corporation с оборотом свы�
ше 2 млрд.долл. В 2004г. стала третьим по величи�
не производителем военной техники Японии. С
2000г. компания в сотрудничестве с американской
компанией Lockheed Martin разрабатывает раке�
ты, радары и другие компоненты системы ПВО.

Fuji Heavy Industries Ltd. – одна из крупнейших
аэрокосмических компаний Японии. Однако про�
дажи В и ВТ этой компании в 2003г. снизились,
что стало результатом спада в продажах вертолетов
и беспилотных летательных аппаратов. Одними из
основных проектов на сегодняшний день являют�
ся разработка ударного вертолета AH�64 Apache
Langbow (производится по лицензии компании
Boeing), а также учебно�тренировочный самолет
T�7. Ishikawajima Harima Heavy Industries Co зани�
мается разработкой реактивных двигателей для
летательных аппаратов.

Импорт составляет всего 10�20% национально�
го рынка вооружений и военной техники Японии.
Американские военно�промышленные компании
(The Boeing Co., Lockheed Martin Corporation и др.)
являются основными поставщиками на этом рын�
ке (их совокупная доля в импорте В и ВТ составля�
ет 80�90%). На рынке также присутствует ряд ев�
ропейских компаний, в частности, Agusta Westland
Corporation, Thyssen Marine Systems и др. БИКИ,
28.9.2006г.

– Управление национальной обороны (УНО)
Японии приняло решение начать разработку но�
вой ракетной системы класса «воздух�воздух» и
«воздух�поверхность» для истребителей японских
ВВС. Ракеты, которые сейчас устанавливаются на
японские истребители Ф�15, наводятся c помощью
радиоволн, посылаемых на цель и отражающихся
от нее. По радиоизлучению устройств наведения
противник может засекать эти ракеты и сбивать их.

Как сообщил представитель УНО Хирокадзу
Сирота (Hirokazu Shirota), новая система постро�
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ена на использовании детектора различных ча�
стот, анализирующего их и определяющего ту,
что излучает потенциальная цель. Сами ракеты
не излучает радиоволны, что мешает противнику
засекать их. По словам Сироты, разработка новой
системы начнется в 2007г. и займет 3 года. На ис�
следования планируется выделить дополнитель�
но 1,8 млрд. йен (15,4 млн.долл.) вдобавок к бю�
джетному запросу на 2007 финансовый год, начи�
нающийся 1 апр. 2007г. РИА «Новости»,
25.9.2006г.

– Япония, как единственная пострадавшая от
ядерной агрессии страна, поддерживает процесс
нераспространения этого вида оружия в мире. Об
этом, как сообщили в пресс�службе администра�
ции Камчатской обл., на пресс�конференции в
Петропавловске�Камчатском 14 сент. заявил ви�
це�министр иностранных дел Японии Ито.

По словам Ито, японское правительство выде�
лило 20 млрд. иен на утилизацию отслуживших и
выведенных из боевого состава российских атом�
ных подводных лодок. «5 млрд. из этой суммы из�
расходовано на создание базы утилизации субма�
рин на заводе «Звезда» во Владивостоке, еще 1
млрд. – на утилизацию одной из подлодок. В перс�
пективе предстоит утилизация пяти атомных под�
водных лодок, в т.ч. одной атомарины класса
«Чарли» (по натовской классификации) – на Кам�
чатке, на базе центра по утилизации в Вилючин�
ске», – сказал вице�министр.

Вместе с тем, как отметила на пресс�конферен�
ции первый заместитель губернатора области На�
талья Ермоленко, в ходе визита достаточно по�
дробно и обстоятельно рассматривались вопросы
туризма, взаимовыгодного сотрудничества Кам�
чатки и Японии. В свою очередь Ито сказал о том,
что его страна придаёт сейчас большое значение
развитию отношений с регионами Дальнего Вос�
тока России, особенно с Камчаткой. «Отношения
между отдельными регионами двух стран не менее
важны, чем отношения между правительствами.
Также очень важны отношения между людьми» –
подчеркнул глава японской делегации. ИА Reg�
num, 14.9.2006г.

– В Приморье делегация японского МИД во
главе с замминистра иностранных дел Ито Синта�
ро знакомится с выполнением международной
программы утилизации атомных подводных лодок
(АПЛ). «Японская делегация посетит г.Большой
Камень, где побывает на военном заводе «Звезда».
На предприятии ведется демонтаж и утилизация
атомных субмарин. В программе делегации –
встречи с командованием Тихоокеанского флота,
руководителями администрации края», – сказали
в администрации Приморского края. По словам
собеседника, представитель японского внешнепо�
литического ведомства примет участие в подписа�
нии соглашения по демонтажу списанной атом�
ной субмарины класса «Виктор�1».

Документ предусматривает утилизацию первой
из пяти АПЛ российского Тихоокеанского флота,
согласно договоренности, достигнутой в нояб.
2005г. в рамках совместного российско�японского
проекта «Звезда Надежды». 12 сент. японская де�
легация вылетит на Камчатку, где побывает на
площадке для предстоящего демонтажа еще одной
АПЛ – субмарины класса «Чарли�1». Из Петро�
павловска�Камчатского в Ниигату Синтаро выле�
тит 15 сент. РИА «Новости», 11.9.2006г.

– Японская полиция арестовала президента и
еще четверых руководителей крупной машино�
строительной фирмы Mitsutoyo по подозрению в
нелегальных поставках за границу оборудования,
которое можно использовать в создании ядерного
оружия.

Непосредственно им вменяется в вину продажа
в Малайзию в окт.�нояб. 2001г. двух высокотехно�
логичных установок для особо точного трехмерно�
го измерения. Оборудование было передано в Ма�
лайзии фирме, созданной при участии бывшего
руководителя пакистанской ядерной программы
Абдул Кадир Хана, который был активным игро�
ком на международном «черном рынке» ядерных
технологий.

По меньшей мере одна установка через Объе�
диненные Арабские Эмираты поступила затем в
Ливию, где использовалось в программе обогаще�
ния урана. Этот факт был установлен экспертами
Международного агентства по атомной энергии
(Магатэ) после того, как Ливия отказалась от по�
пыток создать ядерное оружие и допустила на свои
объекты международную инспекцию. Японская
полиция полагает, что Mitsutoyo могла тайно по�
ставлять свое оборудование и в Иран. В связи с эт�
им сегодня в Токио был произведен обыск в одной
из торговых компаний, связанных с этой страной.

Установки для трехмерного измерения могут
быть применены для повышения эффективности
центрифуг для обогащения урана. Их экспорт за�
прещен без особого разрешения министерства
экономики и промышленности Японии. По мне�
нию полиции, фирма Mitsutoyo в документах на
экспорт сознательно занизила параметры поста�
вляемого оборудования, чтобы обойти ограниче�
ния. Эта компания является ведущим в мире про�
изводителем сложного измерительного оборудо�
вания, объем продаж достигает 1 млрд.долл. в год.
Прайм�ТАСС, 25.8.2006г.

– Управление безопасности на море (УБМ)
Японии заявило сегодня, что на рассвете 24 авг.
произошло массированное проникновение япон�
ских рыболовецких судов в российскую зону у
Южных Курил. Как сообщил региональный штаб
УБМ в г.Отару на острове Хоккайдо, установлен�
ный на полуострове Немуро радар зафиксировал,
как многочисленные суда пересекли линию раз�
граничения. Нарушение было выявлено и россий�
скими пограничниками, от которых в Японию по�
ступило соответствующее уведомление. В нем
вновь ставится вопрос о том, что коллеги из сопре�
дельной страны должны принять меры против на�
рушений.

В связи с этим администрация самой северной
японской префектуры Хоккайдо сегодня сделала
устное предупреждение рыболовецким коопера�
тивам города Немуро, потребовав от них не вести
незаконный лов в российской зоне. Однако мест�
ные власти не предпринимают каких�либо прак�
тических мер в этом направлении. Японское УБМ,
сочетающее функции пограничной стражи и спа�
сательной службы, еще ни разу не привлекло кого�
либо к ответственности за нарушение разграничи�
тельной линии.

16 июля российские пограничники после пре�
следования и предупредительного обстрела задер�
жали у Южных Курил японскую шхуну с грузом
незаконно добытого краба. В ходе этого инциден�
та погиб японский моряк. Капитан судна и двое
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его подчиненных вместе со шхуной сейчас нахо�
дятся для разбирательства на Кунашире. Прави�
тельство Японии заявило протест в связи с этим
инцидентом и требует немедленно вернуть задер�
жанных и их судно. Прайм�ТАСС, 25.8.2006г.

– В связи с арестом британскими властями
группы из 20 чел., планировавших взорвать нес�
колько самолетов, направлявшихся в США из Ве�
ликобритании, в международных и внутренних аэ�
ропортах Японии пассажирам запрещено брать на
борт все виды жидкости, баночки с аэрозолями и
кремами. Как сообщил представитель министер�
ства земли, инфраструктуры и транспорта, это де�
лается ради безопасности полетов, поскольку, по
сообщениям СМИ, террористы планировали соз�
дать взрывчатое вещество непосредственно в са�
молетах с использованием обычных прохлади�
тельных напитков в качестве одного из компонен�
тов. Одновременно японскими службами безопас�
ности усилены меры по более тщательной провер�
ке багажа пассажиров, сообщил представитель
министерства.

Полиция Великобритании сообщила, что пре�
дотвратила серию крупных терактов на авиатранс�
порте. Как сообщил Скотланд�Ярд, минувшей
ночью британские антитеррористические подраз�
деления арестовали в Лондоне 20 подозреваемых
«в причастности к сговору с целью взорвать пасса�
жирские самолеты в небе над Атлантикой». По не
подтвержденной пока информации, террористы
намеревались взорвать до десяти самолетов, при�
чем взрывы планировалось совершить одновре�
менно на всех рейсах. РИА «Новости», 11.8.2006г.

– Управление национальной обороны (УНО)
будет преобразовано в министерство. Об этом го�
ворится в утвержденной кабинетом министров
Японии «Белой книге» по обороне на 2006г. Это
необходимо «для выполнения новых задач» и на�
деление главы Управления всеми полномочиями
министра, говорится в документе. По мнению ее
составителей, подобная необходимость появилась
в связи с тем, что «первоочередные задачи Сил
Самообороны по совместной с США защите стра�
ны в случае нападения извне дополнились новыми
целями по поддержанию мира в различных точках
земного шара». За последние несколько лет «об�
становка в мире радикально изменилась, прежде
всего в связи с формированием международных
террористических организаций и распростране�
нием оружия массового уничтожения, что приве�
ло и к изменению роли членов мирового сообще�
ства в их усилиях по поддержанию мира». Необхо�
димость укрепления сил быстрого реагирования,
участие в миротворческих операциях по поддер�
жанию мира под эгидой ООН и оказание срочной
гуманитарной помощи странам, подвергшимся
атакам террористов или ставшим жертвами сти�
хийных бедствий, однозначно требуют наличия в
правительственной структуре Японии министер�
ства обороны, говорится в «Белой книге».

Ее составители считают, что изменение статуса
военного ведомства соответствует праву на сам�
ооборону и конституционно. «Стратегия мини�
стерства будет иметь ту же оборонительную напра�
вленность, что имеет стратегия УНО, поскольку
оно создается исключительно в оборонительных
целях, его образование не преследует задачи пре�
вращения Японии в великую военную державу,
представлявшую бы угрозу для других стран, со�

блюдение трех не�ядерных принципов (не иметь,
не производить и не ввозить ядерное оружие)
останется неукоснительным, над министерством
будет гарантированный гражданский контроль», –
говорится в документе. Правительство Японии на�
правило 9 июня сего года в парламент страны за�
конопроект «Об изменении устройства управле�
ния национальной обороны» с предложением пре�
образовать его в министерство. Согласно положе�
ниям нынешней японской конституции, страна не
имеет права содержать армию и «навечно отказы�
вается от ведения военных действий как средства
решения международных споров». РИА «Ново�
сти», 1.8.2006г.

– Япония прекращает круглосуточное наблю�
дение за Северной Кореей с помощью эсминцев,
оснащенных системами ПРО «Иджис» в связи с
отсутствием явных признаков подготовки КНДР
новых ракетных испытаний. Как сообщает агент�
ство Киодо цусин, ссылаясь на свои источники в
Управлении национальной обороны, три япон�
ских судна, находившихся в повышенной степени
готовности с конца мая продолжат осуществлять
патрулирование в водах между Японией и Корей�
ским полуостровом, но будут базироваться в месте
своей постоянной дислокации.

Четвертый корабль из состава морских Сил
Самообороны, который осуществлял наблюдение
из акватории Тихого океана, был отозван на про�
шлой неделе, добавляет агентство. Как отмечается
в сообщении, в случае малейшего признака возоб�
новления Северной Кореей приготовлений к ис�
пытаниям, японское правительство немедленно
отреагирует на это.

КНДР осуществила семь запусков баллистиче�
ских ракет средней и большой дальности пятого
июля. После этого Япония установила круглосу�
точное наблюдение за территорией Северной Ко�
реи. Также были задействованы американские эс�
минцы с системой «Иджис» и американские само�
леты электронного слежения RC135W с базы «Ка�
дэна» на японском архипелаге Окинава, самолеты
США электронной разведки типа RC135S с баз
ВВС в Южной Корее и японские разведыватель�
ные самолеты ЕР3.

Информация поступала и с американского
спутника�шпиона, выведенного на режим по�
стоянного слежения за территорией КНДР. РИА
«Новости», 29.7.2006г.

– 26 июля китайские и японские специалисты в
области химического оружия официально присту�
пили к экстренному сбору свыше 600 ед. химиче�
ского оружия,оставленного Японией в Китае, ко�
торое было обнаружено в самое последнее время.
Работы ведутся на складе японского химического
оружия в Харбине /пров. Хэйлунцзян, Северо�
Восточный Китай/.

С 27 июня по 2 июля под г.Суйхуа в пров. Хэй�
лунцзян во время земляных работ были обнаруже�
ны свыше 600 ед. химического оружия, оставлен�
ного японскими войсками во время агрессии в
Китае.В соответствии с требованием китайского
правительства японская сторона направила своих
специалистов в Китай для идентификации, реги�
страции, упаковки, опечатывания и хранения это�
го оружия. Японские специалисты прибыли в
Харбин 25 июля. Экстренный вывоз в безопасное
место предположительно продлится 12 дней.
Синьхуа, 27.7.2006г.
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– Япония планирует направить в Японское мо�
ре еще 2 эсминца, оснащенных системой противо�
ракетной обороны (ПРО) «Иджис», способной
сбивать баллистические ракеты. Как сообщило
агентство Киодо Цусин со ссылкой на источники
в Управлении национальной обороны (УНО)
страны, у Японии есть четыре военных корабля,
на которых установлены системы противовоздуш�
ной обороны SM�3, предназначенные прежде все�
го для борьбы с авиацией противника. Два из них
имеют портом приписки базу ВМФ Сасэбо на юге
в префектуре Нагасаки, один – Маидзуру непода�
леку от Киото в центре страны, и еще один – Йо�
косука рядом с Токио.

Пятый эсминец, оснащение которого будет за�
вершено к будущей весне, придадут базе Маидзу�
ру, а шестой – Сасэбо весной 2008г. Одновремен�
но в планах УНО стоит размещение на по крайней
мере трех существующих кораблях систем SM�3.
Ранее сообщалось, что США намерены разме�
стить на своих военных базах в Японии противо�
ракетные системы «Пэтриот�3» после того, как 5
июля Северная Корея произвела пуски семи бал�
листических ракет в акваторию Японского моря.
РИА «Новости», 22.7.2006г.

– В ближайшее время в Японии будет создана
автоматическая система оповещения об опасно�
сти стихийных действий, ракетного нападения и
террористических актов.

Такое решение было принято на заседании
правительства. Стимулом послужили произведен�
ные на прошлой неделе Северной Кореей запуски
семи баллистических ракет, сообщение о которых
поступило в управления префектур с большим за�
позданием, что вызвало много нареканий. Инфор�
мация в правительственные органы о стихийных
бедствиях и терактах поступает по факсам и теле�
фонам. Сообщение о ракетах пришло на места
почти через четыре часа после первого запуска.

Новая автоматическая система будет посылать
сигналы со спутников, и они станут доходить до
органов префектур через 6�25 секунд. Оповеще�
ния будут делаться об опасности цунами, изверже�
ниях вулканов, землетрясениях, ракетном нападе�
нии и террористических актах. В каждом случае
будет транслироваться голосовое предупрежде�
ние, содержащее специальные рекомендации для
населения.

Для развертывания системы по всей Японии
предстоит установить специальные модемы для
приема сигналов со спутников, на что в будущем
году правительство решило выделить 200 млн. иен
(1,6 млн.долл.). Всего на создание системы опове�
щения предполагается затратить 100 млн.долл.
РИА «Новости», 12.7.2006г.

– Япония в очередной раз продлила срок пре�
бывания своих миротворцев в составе миссии
ООН на Голанских высотах на шесть месяцев. Как
сообщает первый канал государственного япон�
ского радио NHK, соответствующее решение бы�
ло принято правительством в связи с тем, что еще
в прошлом месяце Совет Безопасности ООН при�
нял решение о продлении мандата миссии ООН
на Голанских высотах. Группа японских миро�
творцев в составе 45 чел. остается в регионе до
конца марта следующего года. Япония направляет
своих военнослужащих в полосу размежевания из�
раильских и сирийских войск с 1996г. РИА «Ново�
сти», 11.7.2006г.

– Япония не намерена менять свою оборонную
доктрину в связи с запусками ракет Северной Ко�
реей, сообщил журналистам замглавы посольства
Японии в РФ Иоситака Акимото. «Согласно на�
шей конституции, в Японии существуют только
силы самообороны, и это не будет изменено. По�
следние события не приведут к изменению кон�
ституции», – сказал он. Акимото отметил, что и до
запусков ракет Пхеньяном Японии было известно,
какое ракетное оружие есть у КНДР.

«Наша оборонная доктрина направлена на эф�
фективную и надежную защиту нашей страны и
наших граждан. Для этого мы каждый год совер�
шенствуем наши технологии. Но это не означает,
что нам нужно изменить основную доктрину обо�
роны», – сказал Акимото. «Однако, если подобные
испытания будут продолжаться, возможно, нам
придется усилить наши противоракетные силы, и
они займут более приоритетное место», – отметил
замглавы японской дипмиссии. В то же время он
подчеркнул, что и общественное мнение в Япо�
нии, и руководство страны настроены против того,
чтобы дать японским силам самообороны право
наносить превентивный удар по потенциальному
противнику. РИА «Новости», 7.7.2006г.

– Мэр г.Йокосука Реити Кабая впервые согла�
сился на размещение на военно�морской базе
США в этом городе в 2008г. нового американского
атомного авианосца. «Прибытие атомного авиа�
носца неизбежно, так как не существует возмож�
ности размещения обычного авианосца», – сказал
он. Кабая и жители города активно выступали
против этого.

В нояб. пред.г. мэр даже встречался с послом
США в Японии Томасом Шиффером и вручал ему
петицию с подписями 470 тыс. горожан, проте�
стующих против планов модернизации американ�
ской ударной группировки. Согласно сообщению
первого канала японского госрадио NHK, Кабая
вновь подчеркнул необходимость подготовки пла�
на действий на случай возможного инцидента на
судне. NHK отмечает, что после согласия мэра
Йокосуки представители правительств Японии и
США смогут в самое ближайшее время оконча�
тельно договорится о размещении авианосца. Но�
вый атомный авианосец класса «Нимитц» по пла�
ну руководства ВМС США должен к 2008г. заме�
нить снимаемый с вооружения ударный авианосец
«Китти Хок», который приписан к американской
базе в Йокосука. Этот боевой корабль оснащен
обычной двигательной установкой. РИА «Ново�
сти», 14.6.2006г.

– Правительство Японии утвердило сегодня за�
конопроект о повышении статуса Управления
обороны до уровня полноценного министерства.
В течение дня законопроект передается на рассмо�
трение парламента, что является особым событи�
ем в послевоенной истории Японии, конституция
которой запрещает иметь вооруженные силы.
Правящая коалиция рассчитывает принять этот
законопроект осенью 2006г. в ходе внеочередной
сессии парламента. Правительство Японии только
один раз – в 1964г. – утверждало проект закона о
создании министерства обороны, но до парламен�
та он не дошел. В 2001г. с такой инициативой вы�
ступала ныне уже не существующая консерватив�
ная партия, однако эта попытка не получила ра�
звития, так как 2 года спустя парламент был дос�
рочно распущен.
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Противники повышения статуса Управления
обороны опасались, что это может быть истолко�
вано как стремление Японии вновь стать мощной
военной державой и послужит поводом для упре�
ков со стороны Китая и Южной Кореи. Отноше�
ния Японии с ближайшими азиатскими соседями
обострены именно из�за того, что Китай и Южная
Корея обвиняют ее в попытках обелить преступле�
ния милитаристского прошлого.

Однако на этот раз сторонникам Либерально�
демократической партии удалось убедить сторон�
ников умеренной линии в лице партнеров по коа�
лиции из партии Комэйто в том, что в условиях
новых угроз и все более активного вовлечения
Японии в деятельность антитеррористической ко�
алиции обретение полномасштабного министер�
ства обороны отвечает интересам безопасности
страны.

Помимо изменения статуса самого ведомства,
нынешний законопроект содержит положение о
том, что участие Японии в международных опера�
циях по поддержанию мира, а также экстренное
оказание помощи за рубежом входит в число «на�
сущных задач». Правительство Японии собирает�
ся пересмотреть антивоенные положения консти�
туции, чтобы официально назвать силы самообо�
роны страны «армией» и закрепить за ней право на
участие в операциях за границей. Прайм�ТАСС,
9.6.2006г.

– Кабинет министров Японии утвердил во
вторник план укрепления оборонительного союза
с США и передислокации американских войск на
японской территории. Как сообщил в Токио гене�
ральный секретарь кабинета министров Синдзо
Абэ (Shinzo Abe), он «призван сделать вооружен�
ные силы США и Японии более мобильными в ли�
це новых международных вызовов и угроз». «Так�
же новый план должен привести к снижению бре�
мени, кроторое несут жители (архипелега) Окина�
ва от пребывания там американских баз, и имеет
большое значение для укрепления японско�аме�
риканского союза», – сказал он. По мнению ди�
ректора Управления Национальной Обороны
(УНО) Фукусиро Нукага (Fukushiro Nukaga), «те�
перь обе страны должны быстро приступить к реа�
лизации этого плана». Отвечая на вопросы журна�
листов, о том, как относится японское руковод�
ство к протестам на Окинава против передислока�
ции американских баз, он заявил: «Мы продолжа�
ем диалог с жителями и администрацией (Окина�
вы), чтобы прийти к удовлетворительному реше�
нию».

В ходе визита в Вашингтон премьер�министра
Дзюнъитиро Коидзуми (Jun’ichiro Koizumi) 28�30
июня Япония и США сделают совместное заявле�
ние об укреплении оборонительного союза, под�
писав первый за десять лет обновленный документ
о принципах военного сотрудничества двух стран.
В нем говорится о планах совместных операций
армии США и японских Сил Самообороны, а так�
же о «новых направлениях совместных японско�
американских действий на сопредельных с Япо�
нией территориях». Стороны также намерены
«усилить сотрудничество своих военных ведомств
в предотвращении террористических актов по все�
му миру, в устранении проследствий стихийных
бедствий и эпидемических заболеваний». Основ�
ным новым моментом соглашения японские ана�
литики видят распространение военного сотруд�

ничества Японии и США на все области замного
шара и явное стремление Соединенных Штатов
глубже вовлечь Яонию в реализацию своих гло�
бальных стратегических планов. Наблюдатели от�
мечают, что при всем этом реальное воплощение
положений нового оборонительного соглашения
ляжет на плечи нового правительства, поскольку в
сент. нынешнего года заканчивается премьерский
срок Коидзуми.

О повышении роли японских военных в опера�
циях по поддержанию мира в азиатско�тихоокеан�
ском регионе было достигнуто предварительное
соглашение, когда в начале мая руководители обо�
ронных и внешнеполитических ведомств Японии
и США – директор Управлении Национальной
Обороны (УНО) Фукусиро Нукага (Fukushiro Nu�
kaga) и министр иностранных дел Японии Таро
Асо (Taro Aso), министр обороны США Доналд
Рамсфельд (Donald Rumsfeld) и глава госдепарта�
мента Кондолиза Райс (Condoleezza Rice) – прове�
ли в Вашингтоне переговоры в формате «два плюс
два» и достигли соглашения о передислокации
американских военных баз к 2014г. РИА «Ново�
сти», 30.5.2006г.

– Российско�японские морские учения погра�
ничников по борьбе с терроризмом начались в че�
тверг под Владивостоком. Как сообщили в группе
общественных связей Пограничного управления
ФСБ по Приморскому краю, российские стороже�
вые корабли «Приморье», Находка», патрульный
корабль «Маньчжур», а также патрульный корабль
«Эчиго» японского Управления безопасности на
море (УБМ) прибыли в район учений. За ходом уче�
ний наблюдают первый заместитель директора
ФСБ – руководитель Пограничной службы ФСБ
России Владимир Проничев и начальник Управле�
ния безопасности на море Японии Хироки Исика�
ва. На борту кораблей находится специальная груп�
па быстрого реагирования, наблюдатели США,
Южной Кореи, Китая. В квадрат учений с погра�
ничного аэродромы прибыли два вертолета Ми�8.

Согласно легенде учений, российским и япон�
ским пограничникам поступила информация о
захвате террористами в море судна. В заложники
взят его экипаж, жизни моряков угрожает опас�
ность. «Перед морским пограничниками поста�
влена задача обнаружить захваченное судно, на�
чать его преследование, с моря и с воздуха выса�
дить специальную группу быстрого реагирования,
ликвидировать условных террористов и освобо�
дить заложников. В ходе учений также будут отра�
ботаны все элементы операции по оказанию по�
мощи судну, терпящему бедствие в море и спасе�
нию его экипажа», – отметил собеседник. Первые
совместные учения пограничных сторожевых ко�
раблей России и патрульных судов штаба 9 района
УБМ Японии прошли в авг. 2005г. в морских
окрестностях города Ниигата. На них отрабатыва�
лись вопросы взаимодействия по поиску и задер�
жанию судна�нарушителя и организации совмест�
ных спасательных работ на корабле, терпящем
бедствие. РИА «Новости», 4.5.2006г.

– Большинство жителей Японии считают
необходимым внести изменения в конституцию
страны. Об этом говорят результаты опроса обще�
ственного мнения, проведенного газетой «Асахи»
15�16 апр. по телефону среди трех тыс. жителей в
преддверии Дня конституции, отмечаемого в Япо�
нии в среду.
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Считают «необходимым пересмотреть» основ�
ной закон страны 55% респондентов, несогласны с
этим 32% участников исследования. При этом хо�
тели бы изменить положения девятой статьи кон�
ституции, по которой Япония обязуется не иметь
собственных вооруженных сил и «навечно отказы�
вается от ведения войны как средства решения
международных споров», – 18% опрошенных, а
против этого выступили 42% респондентов.

Основной причиной необходимости внесения
изменений в конституцию называются «серьезные
перемены в японском обществе». Аналитики газе�
ты отмечают неуклонный рост с 1997г. рядов сто�
ронников модернизации конституции. РИА «Но�
вости», 3.5.2006г.

– Япония планирует запустить в июле ныне�
шнего года с помощью ракеты�носителя Н�2А оп�
тический спутник�шпион. Как сообщил предста�
витель Агентства по космическим исследованиям,
запуск будет призван компенсировать неудачную
попытку вывести на орбиту с помощью той же ра�
кеты в нояб. 2003г. сразу два спутника слежения за
земной поверхностью, когда носитель вскоре по�
сле взлета отклонился от курса и был уничтожен с
земли. Второй заново созданный аппарат плани�
руется запустить в янв.�фев. будущего года.

В случае удачи у Японии появится постоянная
космическая группировка из четырех спутников
слежения, способных осуществлять круглосуточ�
ный контроль за любой частью земного шара. Ре�
шение о создании этой группировки было приня�
то в 1998г., когда пущенная с территории КНДР
межконтинентальная баллистическая ракета
«Тэпходон» перелетела территорию Японии и упа�
ла в Тихом океане. Спутники должны действовать
парами, в которых один передает на землю кар�
тинку с помощью оптических средств, а второй
выявляет интересующие объекты, скрытые облач�
ностью или специально замаскированные, с по�
мощью установленного на нем радара. Япония
располагает лишь первой парой таких аппаратов.

«Японское правительство уверено в надежно�
сти ракеты�носителя Н�2А после ряда успешных
запусков в прошлом и нынешнем году», – сказал
представитель Агентства. Он также сообщил, что
идет работа над спутниками нового поколения,
призванными заменить первую пару, находящую�
ся на орбите. Если все пройдет по плану, то пер�
вый оптический спутник будет заменен в 2009, а
первый радарный – в 2011г. В долгосрочных пла�
нах Японии числится постройка к 2025г. на Луне
обитаемой космической станции. РИА «Новости»,
1.5.2006г.

– Вооруженные силы Японии «производят хо�
рошее впечатление» на 85% населания страны, и
лишь на 10% – «плохое». Такие данные опроса об�
щественного мнения, проведенного по заказу ка�
бинета министров, были обнародованы в воскре�
сенье. Престиж японских Сил Самообороны неу�
клонно растет, отмечают аналитики,напоминая,
что низшая точка их популярности была в 1972г.,
когда положительно к японским военным относи�
лись 58,9% населения.

Считают, что «существует опасность втягива�
ния Японии в войну» 45% респондентов, причина�
ми этого из которых 77,4% называют «становя�
щуюся все более напряженной международную
ситуацию», 29,8% – «неудовлетворительность ра�
боты ООН», а 19,1% – «недостаточность оборони�

тельной мощи Японии». Среди грозящих Японии
опасностей 63,7% назвали «угрозу со стороны Се�
верной Кореи», 46,2% – «международный терро�
ризм», 36,3% – «усиливающуюся военную мощь
Китая».

Считают, что «пребывание японских военных в
Ираке полезно» 66,7%, против их нахождения в
Ираке высказались 24,1% участников опроса. Уве�
рены, что дух патриотизма и готовность защищать
родину следует внедрять в образовательный про�
цесс 65,7% респондентов, против этого высказа�
лись 22,1% опрошенных. Опрос проводился по
всей стране с 16 по 26 фев. текущего года, в нем
приняли участие 1657 чел. Подобные опросы про�
водятся правительством раз в три года с 1969г.
РИА «Новости», 30.4.2006г.

– Объявленная стоимость передислокации во�
енных баз США удивила японское руководство,
вызвав ряд недоуменных замечаний. После того,
как замминистра обороны Соединенных Штатов
Ричард Лоулесс (Richard Lawless) оценил общие
затраты на перемещение, модернизацию и сокра�
щение почти 50�тыс.го контингента американских
военных в Японии в 26 млрд.долл., у членов япон�
ского правительства возникли подозрения, что
«лидеры США потакают общественному мнению
внутри своей страны».

Премьер�министр Дзюнъитиро Коидзуми (Ju�
nichiro Koizumi) сказал: «Не исключено, что гос�
подин Лоулесс выразил общее мнение, превали�
рующее в США, что, при той громадной ответ�
ственности, которую взяла на себя Америка по
обеспечению японской безопасности, сама Япо�
ния не несет достаточного (финансового) бреме�
ни». «В моем понимании это очень крупная сум�
ма», – сказал генеральный секретарь кабинета ми�
нистров Синдзо Абэ (Shinzo Abe) оговорившись,
что официально японская сторона не получала от
США никаких стоимостных выкладок. Аналитики
указывают, что в заявленную Лоулессом сумму
входят 6,1 млрд.долл., которые Япония изъявила
готовность заплатить за перемещение восьми тыс.
морских пехотинцев США с южного японского
острова Окинава на американскую базу на острове
Гуам. Об этом было достигнуто соглашение в ходе
недавних переговоров глав оборонных ведомств
Японии и США. Ранее США выдвигали Японии
требование покрыть 75% расходов на передисло�
кацию военных и перевоз членов их семей. РИА
«Новости», 27.4.2006г.

– Директор Управления Национальной Оборо�
ны (УНО) Японии Фукусиро Нукага (Fukushiro
Nukaga) и министр обороны США Дональд Рам�
сфелд (Donald Rumsfeld) достигли соглашения о
стоимости передислокации военных баз США в
Японии. Выступая в Вашингтоне по окончании
переговоров, Нукага заявил: «Мы смогли достичь
понимания и согласия по этому вопросу, устраи�
вающие обе стороны». Пока остаются неизвест�
ными точные размеры компенсации, которые вы�
платит Япония за перемещение восьми тыс. мор�
ских пехотинцев США с южного японского остро�
ва Окинава на американскую базу на острове Гу�
ам. В середине апр. на встрече в Токио стороны не
смогли прийти к единому мнению по этому вопро�
су.

Токио заявлял о готовности компенсировать
боее половины стоимости и выделить 6 млрд.долл.
из общей суммы в 10 млрд.долл. в виде кредитов и

322 www.army.polpred.rußÏÎÍÈß



непосредственных денежных выплат. Вашингтон
требовал от Японии покрыть 75% расходов на пе�
редислокацию американских военнослужащих и
перевоз членов их семей. Помимо стоимости пе�
ремещения японской стороне также предлагается
оплатить часть расходов на строительство жилых и
тренировочных сооруженией на Гуаме, а также
полигонов для перемещаемых военнослужащих.
Процесс передислокации планируется завершить
к 2012г. Ранее стороны договорились о перемеще�
нии взлетной полосы на авиабазе острова Окинава
в менее населенное место. РИА «Новости»,
24.4.2006г.

– Переговоры с представителя МИД Японии
по проекту утилизации атомных подводных лодок
класса «Виктор» продолжатся 15 мая, сообщили в
Росатоме.

По словам источника, японская сторона ранее
заявляла, что в рамках программы «Звезда надеж�
ды» готова оказать финансовую помощь в утили�
зации атомных подводных лодок, выведенных из
состава Тихоокеанского флота. В начале 2005г.
Япония продекларировала готовность финанси�
ровать утилизацию 5 АПЛ (первую атомную под�
лодку на заводе «Звезда» в Большом Камне утили�
зировали в 2003г., на что японская сторона напра�
вила 7 млн.долл.). В середине апр. состоялся визит
делегации МИД Японии во Владивосток, однако
конкретных договоренностей достигнуто не было.

По информации представителя Федерального
агентства по атомной энергии, японская сторона
готова финансировать работы только после вы�
грузки топлива из реактора АПЛ: т.е. утилизацию
непосредственно судна. Выгрузку топлива и
транспортировку его на завод «Звезда» для даль�
нейшей утилизации Япония финансировать не
планирует. По оценкам собеседника агентства, а
этом случае затраты японской стороны составят 7
млн.долл. на одну субмарину. Вопрос финансиро�
вания работ по выгрузке и транспортировке отра�
ботанного ядерного топлива (ОЯТ) пока не урегу�
лирован. Представитель российского атомного ве�
домства уклонился от ответа на вопрос о стоимо�
сти этих работ.

Япония в 1999г. заявила о намерении осуще�
ствить финансовую помощь в рамках программы
«Звезда надежды» 200 млн.долл. В 2005г. МИД
страны заявил, что согласована сумма затрат на
утилизацию 5 атомных субмарин, четыре из кото�
рых будут демонтированы на заводе «Звезда», еще
одна – в Вилючинске. Программа также предус�
матривает строительство наземного хранилища
реакторных отсеков.

По данным МИД Японии, заинтересованность
в участии в проекте высказывали также ряд стран
Азиатско�Тихоокеанского региона. ИА Regnum,
21.4.2006г.

– Безрезультатно завершились в Вашингтоне
двухдневные японско�американские переговоры
по вопросу передислокации военных баз США.
По словам представителя Пентагона генерал�пол�
ковника Брайана Мака (Brian Maka), стороны да�
же не определили даты следующей встречи. Япо�
нии и Соединенным Штатам не удалось достичь
соглашения о размерах компенсации за переме�
щение 8 тыс. морских пехотинцев с южного япон�
ского о�ва Окинава на американскую базу на ос�
трове Гуам. Прредварительная договоренность об
этом была достигнута в середине янв. на встрече в

Вашингтоне директора Управления националь�
ной обороны (УНО) Японии Фукусиро Нукага
(Fukushiro Nukaga) и министра обороны США До�
нальда Рамсфелда (Donald Rumsfeld).

Как сообщил Мака, США выдвинули Японии
требование покрыть 75% расходов на передисло�
кацию военных и перевоз членов их семей, кото�
рые обойдутся в общей сложности в 10 млрд.долл.
Японская сторона первоначально была согласна
на покрытие лишь 20�25% стоимости перемеще�
ния. На минувшей неделе глава внешнеполитиче�
ского ведомства Японии Таро Асо (Taro Aso) зая�
вил, что «в любом случае выплаты должны быть
менее 50%». Помимо стоимости передислокации
японской стороне было предложено оплатить
часть расходов на строительство жилых и трениро�
вочных сооруженией на Гуаме, а также полигонов
для перемещаемых военнослужащих. Процесс пе�
редислокации планируется завершить к 2012г.
РИА «Новости», 7.4.2006г.

– С июня нынешнего года в Японии ужесточа�
ются правила парковки автомобилей. Согласно
вступающим в силу поправкам к закону о дорож�
ном движении, парковка автомобиля в неполо�
женном месте даже на короткое время будет счи�
таться «правонарушением». Многочисленные ви�
деокамеры будут фиксировать происходящее и пе�
редавать сигнал в полицейские участки, а спе�
циальные патрульные группы расклеивать на ав�
томобили штрафные квитанции.

Если ранее патрульные, обнаружив припарко�
ванную в неположенном месте машину, сначала
делали мелом надпись на асфальте рядом с коле�
сом с указанием времени, а автомобиль считался
«нарушающим закон» лишь через небольшой про�
межуток времени, то теперь квитанция будет вы�
писана немедленно. Неуплата штрафа, за которую
ранее не наказывали, будет караться лишением
прав или описыванием имущества нарушителя.
Штраф может быть наложен не только на водите�
ля, но и на официального владельца автомашины.
РИА «Новости», 3.4.2006г.

– В японских Силах самообороны образован
Объединенный комитет начальников штабов
ВВС, ВМФ и сухопутных войск для повышения
эффективности действий и большей оперативно�
сти в реагировании на потенциальные угрозы для
страны. Как сообщил представитель Управления
Национальной Обороны, начальником нового во�
енного органа назначен 61�летний генерал Хадзи�
мэ Массаки (Hajime Massaki), бывший начальник
штаба сухопутных войск.

Выступая перед руководящим составом Сил
самообороны, Массаки заявил, что основной сво�
ей целью он считает внедрение и развитие систе�
мы противоракетной обороны и организацию
крупномасштабных спасательных операций в слу�
чае стихийных бедствий. Он подчеркнул, что до
полного интегрирования действий трех родов
войск еще далеко. «Мы делаем лишь первый шаг к
созданию системы для проведения совместных
операций, образовав новую структуру», – сказал
генерал. По мнению военных обозревателей, ос�
новной сложностью на первом этапе является
унифицирование и соединение компьютерных и
коммуникационных средств трех военных струк�
тур. РИА «Новости», 28.3.2006г.

– 1000 американских военнослужащих в янв.
2007г. будут передислоцированы с архипелага
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Окинава в Японии на микронезийский остров Ти�
ниан (северные Марианские острова). В течение
пяти лет Тиниан получит в бюджет 10 млрд.долл.
Речь идет о передислокации 31�го экспедицион�
ного корпуса морской пехоты США на Тиниан,
который будет использоваться для учений. Пло�
щадь острова – 100 кв.км. Губернатор Тиниана Бе�
нинго Фитиаль встречался с командующим мор�
скими пехотинцами США на Марианских остро�
вах Чарлем Джо Лейдигом и обсуждал вопрос рас�
ширения американского военного присутствия на
архипелаге.

Завершившиеся в Токио двухдневные японско�
американские переговоры по вопросу о переди�
слокации военных баз США закончились безре�
зультатно и будут продолжены на следующей не�
деле в Вашингтоне. Как сообщил представитель
Управления национальной обороны Японии, сто�
роны не смогли договориться о размерах компен�
сации за перемещение 7 тыс. морских пехотинцев
с южного японского острова Окинава на амери�
канскую базу на острове Гуам. Предварительная
договоренность об этом была достигнута во время
встречи сторон 7�11 марта в Гонолулу. На этот ос�
тров предполагается перебросить до 6 тыс. солдат
и власти Тиниана добиваются размещения из это�
го числа 1 тыс. на своем острове в надежде на то,
что это стимулирует его экономическое развитие.
США требуют от Японии покрыть 70% из 10
млрд.долл., необходимых на переезд военных и
членов их семей. Японская сторона согласна вы�
платить лишь 25% от общей суммы. В ходе переди�
слокации предполагается сократить численность
войск и усилить их качественную составляющую,
заменить устаревший атомный ударный авиано�
сец «Кити�Хок», базирующийся на базе ВМФ
США Йокосука, и перевести с него авиасоедине�
ние с базы Ацуги в южный город Ивакуни. РИА
«Новости», 24.3.2006г.

– Полиция Японии обеспокоена продажей
японскими компаниями приборов и технологий
двойного назначения Китаю. Такое заявление сде�
лал в Токио глава национального полицейского
управления Ивао Урума (Iwao Uruma), представив
в качестве доказательства результаты нескольких
рейдов, которые японская полиция провела в по�
следнее время в офисах японских компаний, заня�
тых торговлей с КНР. «Китай прилагает большие
усилия для модернизации своих вооруженных сил
и активизирует свою деятельность в Японии», –
сказал он.

Урума отметил, что некоторые из проданных в
КНР технологий могут быть использованы для
производства оружия массового уничтожения, и
напомнил японским компаниям об ответственно�
сти и необходимости соблюдения закона о кон�
троле за вне торговлей.

В янв. 2006г. выяснилось, что компания «Яма�
ха» продала Китаю партию беспилотных вертоле�
тов, которые можно использовать для разведки и
доставки химического и биологического оружия.
В фев. полиция провела обыски в компании, про�
давшей КНР центрифуги, которые применяются
при изготовлении ядерного оружия. РИА «Ново�
сти», 2.3.2006г.

– США предупреждают Японию о необходи�
мости сохранения режима нераспространения в
отношениях с Ираном. Как передало агентство
Киодо цусин, об этом заявил посол Соединенных

Штатов при ООН Джон Болтон (John Bolton).
«Надеюсь, Япония будет придерживаться озвучен�
ной ею политики ради того, чтобы воспрепятство�
вать обретению Ираном ядерного оружия», – ска�
зал Болтон. По убеждению посла, намерения Япо�
нии развивать экономические связи с Ираном не
должны нанести ущерб режиму нераспростране�
ния оружия массового уничтожения. Болтон зая�
вил, что Иран использует свое положение страны�
экспортера нефти для достижения своих целей в
отношениях с другими странами.

«Иран использует свои энергоресурсы как ору�
жие, и использует их очень умело в отношениях с
другими странами», – считает посол США при
ООН. «Я надеюсь, что энергетический вопрос
можно было бы обойти, хотя для Японии это пред�
ставит определенные трудности», – добавил Бол�
тон.

Во время своего недавнего визита в Токио ми�
нистр иностранных дел Ирана Манучер Моттаки
(Manouchehr Mottaki) заявил о недопустимости
вмешательства США в проект разработки место�
рождений на юге Ирана в Азадегане, назвав его
«символом двусторонних (иранско�японских) от�
ношений».

Япония является одним из основных импорте�
ров иранской нефти, получая от него ежедневно
550 тыс.бар., что составляет 15% импортируемых
ею нефтепродуктов. Японская компания «Ин�
пекс» намерена участвовать в разработке нефтя�
ных месторождений Азадеган на юге Ирана, нес�
мотря на отрицательное отношение к этому пра�
вительства США. Япония, зависящая от поставок
иранской нефти, желает во что бы то ни стало из�
бежать крайних мер и не будет вводить экономи�
ческих санкций против Ирана, намерена оказать
на него дипломатическое давление для разреше�
ния сложившейся ситуации. РИА «Новости»,
2.3.2006г.

– Японское Управления национальной оборо�
ны (УНО) обеспокоено возможностью попадания
в чужие руки электронных карт подводного релье�
фа у побережья страны. Специальная компьютер�
ная программа была создана в 2000г. и с тех пор
обновлялась 16 раз. С ее помощью можно мгно�
венно определить глубину и рельеф дна в любом
месте японских территориальных вод, что дает
возможность успешного тактического маневриро�
вания военно�морских группировок.

Карта�программа содержит названия, природ�
ные и физические характеристики всех многочи�
сленных островов, окружающих Японию. Она ис�
пользуется при совместных учениях подразделе�
ний японских ВМФ и авианесущих групп ВМФ
США. С равным успехом ею могут поспользовать�
ся командиры подводных лодок других стран для
скрытного приближения к японским берегам.

Не исключено, что командованию японских
военно�морских Сил Самообороны придется пе�
ресматривать тактику ведения боевых действий у
побережья страны в связи с утечкой столь важной
информации. РИА «Новости», 26.2.2006г.

– Японская полиция произвела обыски в поме�
щениях двух токийских компаний, подозреваемых
в продаже в КНДР приборов, которые можно ис�
пользовать для производства биологического ору�
жия. Товарами двойного назначения, проданны�
ми Пхеньяну в 2002г. через Тайвань без правитель�
ственного разрешения, стали морозильные су�
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шилки, в которых можно разводить болезнетвор�
ные бактерии.

На прошлой неделе токийская полиция прове�
ла обыски в помещениях компании «Мицутойо»
(Mitsutoyo), подозреваемой в незаконном экспор�
те в Китай и Таиланд ядерных технологий и при�
боров, которые можно использовать при обогаще�
нии урана. По некоторым сведениям, в 2001г. ком�
пания поставила в КНР оборудование двойного
назначения, которое вполне могло бы дойти
окольными путями до Северной Кореи.

Некоторые приборы для трехмерных измере�
ний этой компании были проданы в Ливию и об�
наружены там при проверке инспекционной груп�
пой Магатэ. В отчете Госдепартамента США за
2005г. говорится, что Северная Корея способна
производить большое количество биологического
оружия, пишет Киодо. РИА «Новости», 17.2.2006г.

– В Японии впервые арестован компьютерный
взломщик, создававший программы для считыва�
ния индивидуальных кодов и паролей с чужих ма�
шин. Как сообщило главное полицейское упра�
вление, 31�летний Ацуси Такэкава (Atsushi Take�
kawa) обвиняется в том, что на протяжении нес�
кольких месяцев похищал компьютерную инфор�
мацию о способах доступа к банковским вкладам и
переводил с них средства на свой счет. Всего Такэ�
кава присвоил 11 млн. иен (100 тыс.долл.), и те�
перь ему грозит тюремное заключение до 5 лет.
РИА «Новости», 26.1.2006г.

– Японская компания «Ямаха�моторз» продала
Китаю и Южной Корее беспилотные вертолеты с
нарушением закона о торговле высокотехнологич�
ными товарами двойного назначения. Как сооб�
щил государственный телеканал NHK со ссылкой
на источник в главном полицейском управлении
Японии, подобные сделки за последние пять лет
осуществлялись с различными компаниями
КНДР и Южной Кореи как минимум 10 раз. «Яма�
ха�моторз» продавала им не только вертолеты, но
и другие высокотехнологичные системы, такие
как система спутниковой навигации GPS. Нака�
нуне министерство экономики, торговли и про�
мышленности заявило, что в дек. 2005г. компания
заключила сделку с китайской стороной о продаже
вертолетов, применяющихся в основном для рас�
пыления ядохимикатов, не получив на это разре�
шения в министерстве. Подобные машины ис�
пользуются для аэрофотосъемок и разведки в ра�
йонах боевых действий и в местах с повышенной
радиоактивностью. По мнению представителя
главного полицейского управления Японии, при�
ступившего к расследованию дела, на вертолетах
этого типа можно также устанавливать оружие
массового поражения. РИА «Новости», 24.1.2006г.

– Управление национальной обороны (УНО)
Японии планирует к 2007г. начать использование
беспилотных летательных аппаратов для сбора
развединформации. Такое решение было принято
в связи с существующей опасностью нападения на
страну с применением баллистических ракет, ска�
зал директор УНО Фукусиро Нукага (Fukushiro
Nukaga). Он также сообщил, что специалисты
УНО побывают в военных ведомствах Германии,
США и Италии для определения самого эффек�
тивного беспилотного аппарата. По словам Нука�
га, их использование в общей системе противора�
кетной обороны (ПРО) страны начнется в финан�
совом 2007г., начинающемся 1 апр. Помимо фик�

сирования пуска баллистических ракет, аппараты
могут быть использованы для обнаружения ино�
странных судов, незаконно проникающих в япон�
ские территориальные воды, добавил он. Дирек�
тор УНО находится в Лондоне, где проводит пере�
говоры с британским министром обороны Джо�
ном Рейдом (John Reid). РИА «Новости»,
12.1.2006г.

– Правительство Японии приняло решение о
запуске 2 спутников�шпионов с апр. 2006г. по
март 2007г., которые вместе с двумя спутниками�
шпионами, запущенными несколько лет назад,
входят в систему глобальной разведки. Правитель�
ство Японии решило выделить из бюджета 2006г.
61 млрд. иен для запуска и технического обслужи�
вания двух спутников. Япония начала произво�
дить спутник третьего поколения, который, как
предполагается, будет запущен в эксплуатацию в
2009г. Синьхуа, 9.1.2006г.

– Япония планирует в будущем фин.г. сокра�
тить оборонные расходы на 0,9%, урезав ассигно�
вания в первую очередь на танки, боевые самоле�
ты и другую технику, которую в ходы «холодной
войны» готовили на случай военного конфликта с
СССР. Одновременно дополнительные средства
будут направлены на предотвращение так назы�
ваемых «новых угроз» – на противоракетную обо�
рону, меры на случай террористических атак с
применением средств массового поражения.

Это предусматривает обнародованный сегодня
министерством финансов Японии проект госбю�
джета на 2006 финансовый год. Документ предпо�
лагает, что на нужды обороны будет направлено
чуть более 4,8 трлн. иен ( 42 млрд.долл.).

Сокращение военных расходов предполагается
осуществить уже 4г. подряд, хотя управление обо�
роны страны просило увеличить ассигнования на
свои нужды на 1,2% Однако министерство финан�
сов отвергло эти претензии, урезав ассигнования
на содержание бронетехники, модернизацию ис�
требителей F�15. Оно также предлагает сократить
численность вооруженных сил.

Однако при этом повышаются ассигнования в
первую очередь на нужды противоракетной обо�
роны, в частности, на развертывание новой радар�
ной системы и закупку американских зенитных
комплексов Patriot последней модификации. Их
размещение предполагается начать в конце 2006
финансового года.

В проекте бюджета предполагается в целом со�
кратить государственные расходы на 1,9% Поми�
мо военной сферы, планируется урезать на 3,4%
ассигнования на экономическую помощь разви�
вающимся странам. Прайм�ТАСС, 20.12.2005г.

– Япония пересмотрела основы своей воен�
ной политики. Первый за девять лет новый вари�
ант оборонной концепции учитывает меняюще�
еся состояние дел с безопасностью во всем мире.
Из новой концепции, которая была одобрена
правительством страны и рассчитана на период
до 2009г., следует, что главную озабоченность
японских военных вызывают Северная Корея и
Китай. Впервые за все послевоенное время Япо�
ния отказывается от оборонной доктрины, осно�
ванной только на самообороне. Концепцией пре�
дусмотрено ослабление запрета на экспорт во�
оружений за рубеж. Это позволит Японии разра�
ботать систему ПРО совместно с Соединенными
Штатами.
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Сообщение о принятии новой доктрины приш�
ло через день после того, как правительство объя�
вило, что сохранит военное присутствие в Ираке в
течение еще одного года. Конституция страны за�
прещает японским войскам участие в боевых опе�
рациях, но в Ираке 500 японских военнослужащих
занимаются работами по восстановлению. Впро�
чем, даже эта миссия для послевоенной Японии
уникальна – впервые ее солдаты находятся в зоне
активных боевых действий.

В материалах новой доктрины, рассчитанной
на период до 2009г., Китай и Северная Корея нуж�
даются «в тщательном наблюдении». В ноябре в
территориальные воды Японии проникла китай�
ская подводная лодка. Позже в Токио объявили,
что Китай извинился и объяснил инцидент «тех�
нической ошибкой». Что же до Северной Кореи,
то Пхеньян заявляет, что у него есть ядерное ору�
жие. Известно, что КНДР есть ракеты, которые
могут долететь до Японии. По новым положе�
ниям, Япония сможет экспортировать в США ра�
кетные составляющие, что, по сути дела, положит
конец запрету на экспорт оружия, введенному в
1967г. В то же самое время расходы на содержание
армии в течение следующих пяти лет будут сокра�
щены на 3%. Численность японской армии соста�
вит 155 тыс.чел., на 5 тыс. меньше, чем было пре�
дусмотрено предыдущим оборонным планом.

Сокращения военного бюджета в Японии пред�
принимаются впервые за последние 20 лет. Харак�
терно, что к пересмотру пацифистской конститу�
ции Японию призывают Соединенные Штаты.
Главным препятствием на пути к модернизации
армии Вашингтон считает девятую статью консти�
туции, запрещающей применение силы. Впослед�
ствии было уточнено, что для самообороны при�
менять силу все�таки можно. Но даже при этом
правительству нужно было принять специальный
закон для того, чтобы отправить войска в Ирак. И
правящая Либерально�демократическая партия, и
оппозиция выступают за пересмотр основного за�
кона, однако в обществе к изменению конститу�
ции относятся неоднозначно. Согласно недавнему
опросу, 78% депутатов парламента выступают за
внесение определенных изменений, но 70% счита�
ют, что менять девятую статью не нужно. ИА «Рос�
балт», 10.12.2005г.

– Японский воинский контингент останется в
Ираке еще на один год. Такое решение принял ка�
бинет министров Японии на чрезвычайном засе�
дании. Японские воинский контингент численно�
стью 600 чел. размещен в г.Эс�Самава провинции
Мутхана (юг Ирака). Военнослужащие восстана�
вливают разрушенную в ходе военных действий
инфраструктуру. Срок пребывания японских во�
енных в Ираке заканчивался 14 дек. РИА «Ново�
сти», 8.12.2005г.

– Япония и США намерены разместить на
японской базе ВВС в префектуре Аомори на севе�
ро�востоке главного острова Хонсю новейшую ра�
дарную установку, оперирующую в диапазоне «Х�
бэнд», для совместно используемой системы ПРО.

Как сообщила представитель Управления на�
циональной обороны (УНО) Сасаки, представите�
ли амеркианского военного ведомства уже выеха�
ли на базу для оценки геологических и геомагнит�
ных условий и пробудут там до 19 дек. Заместитель
директора УНО, по словам представителя, встре�
чался на прошлой неделе с жителями места, в

окрестностях которого планируется разместить
новую радарную систему.

После того, как запущенная в 1998г. с террито�
рии КНДР баллистическая ракета перелетела Япо�
нию и упала в Тихий океан, УНО приняло реше�
ние о создании при помощи США современной
системы ПРО наземного и морского базирования.
Америкавнские эсминцы, оснащенные противо�
ракетными системами «Иджис», патрулируют
Японское море. РИА «Новости», 6.12.2005г.

– Япония и КНР договорились продлить край�
ний срок уничтожения оставшихся в Китае со вре�
мен второй мировой войны японских химических
боеприпасов до 2012г., сообщили правительствен�
ные источники. Согласно положениям Конвен�
ции ООН о химическом оружии Япония должна
была уничтожить эти боеприпасы к апр. 2007г.

С 1991г. специальные группы, прибывавшие из
Японии, извлекли из земли 37 тыс. бомб и снарядов
с химическим снаряжением в 30 районах провин�
ций Хэйлонцзян (Heilongjiang) и Гуандун (Guang�
dong). Эти боеприпасы остаются в КНР в ожидании
утилизации. Завод по переработке химических бое�
припасов должен быть построен в городе Эрбалин
(Haerbaling) провинции Цзилинь (Jilin).

Все расходы согласилась нести Япония, кото�
рая выделяет на проект по уничтожению химиче�
ских боеприпасов в Китае 97 млн. 300 млн. иен
(805 млн.долл.). Согласно опубликованному в
1996г. отчету японского правительства, в окрест�
ностях города Эрбалин было захоронено 670 тыс.
ед. химических боеприпасов. В 2002г. японские
власти снизили оценку их числа до 300�400 тыс.

В окт. нынешнего года представитель кабинета
министров Японии Такэси Эрикава (Takeshi Eri�
kawa) провел в Китае переговоры с замминистра
иностранных дел КНР У Давэем (Wu Dawei), в хо�
де которых настаивал на скорейшем получении
разрешения от китайских властей на начало стро�
ительства завода в Эрбалине.

Предполагается извлекать снаряды из земли с
помощью аппаратов с дистанционным управлени�
ем, после чего перемещать их в специальные зда�
ния, где они будут исследоваться в рентгеновских
установках на предмет возможности утечки отрав�
ляющих веществ. Завод должен ежедневно утили�
зировать 640�650 ед. химического оружия. Снаря�
ды и бомбы, извлеченные из земли в других райо�
нах, будут транспортироваться в Эрбалин спе�
циальными трейлерами.

КНР заинтересована в том, чтобы возможно
скорее избавиться от опасного наследия войны.
Под воздействием внешних факторов отравляю�
щие вещества периодически выходят наружу, при�
водя к тяжелым последствиям. В апр. 2003г., на�
пример, один китаец погиб и 43 получили тяжелые
отравления от утечки из склада химического ору�
жия у города Цицикар (Qiqihar). РИА «Новости»,
3.12.2005г.

– Токийский высший суд вынес постановле�
ние, согласно которому правительство Японии
должно выплатить компенсации жителям окрест�
ностей американской авиабазы ВВС Йокота, рас�
положенной к юго�западу от Токио. Как отмечает�
ся в опубликованном постановлении суда, гражда�
не, подвергающиеся воздействию шума силой бо�
лее 75 ед. по стобалльной международной шкале,
определяющей «шумовые загрязнения», имеют
право на денежную компенсацию.
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Согласно решению суда, компенсации за шум
авиационных двигателей на 3,2 млрд. иен (30
млн.долл.) получат шести тыс. «соседей» авиаба�
зы. Такой вердикт отменяет решения судов низ�
шей инстанции, ранее отклонивших требование
окрестных жителей возместить им ущерб и пре�
кратить полеты и тренировки на базе по ночам и
ранним утром.

Суд также принял к рассмотрению иски тех,
кто поселился в окрестностях базы после 1966г.,
зная о том, что по соседству расположен такой
объект. Иски о компенсации за шум от американ�
ских авиабаз в последнее время подаются по всей
стране, причем больше всего нареканий на шум от
американских самолетов на южном архипелаге
Окинава, в районе японской столицы и в окрест�
ностях используемой совместно военными Япо�
нии и США базы Ацуги в провинции Канагава. До
сих пор как власти США, так и японские судебные
органы заявляли, что базы образовывались до то�
го, как в их окрестностях поселялось большое ко�
личество людей. РИА «Новости», 1.12.2005г.

– Японское военное ведомство планирует ос�
настить свои подводные лодки, курсирующие не�
подалеку от побережья КНР в Восточно�Китай�
ском море, сонарами и торпедами нового поколе�
ния. Такое решение принято Управлением На�
циональной Обороны (УНО) в связи с активиза�
цией действий китайских подлодок в спорном ра�
йоне, на который претендуют Япония, КНР и
Тайвань. Предполагается оснастить новыми сона�
рами субмарины класса «Оясио», способные нахо�
диться на мелководье с глубиной 200 м., отмечает
издание.

Новая система слежения будет располагаться
не только в носовой и бортовой части подводного
корабля, но по всему его корпусу, что исключит
наличие «мертвых зон», в которых корабли про�
тивника становятся невидимыми, сообщает газе�
та. УНО намерено провести модернизация сона�
ров совместно с военными специалистами США,
составив вместе с ними базу данных подводных
шумов мелководья, что также значительно повы�
сит способность распознавать встречающиеся
объекты.

Общие затраты на разработку системы новых
сонаров составят 3,9 млрд. иен (35 млн.долл.).
Кроме того, УНО планирует истратить 15,5 млн.
иен (110 млн.долл.) на создание новой торпеды
для поражения субмарин, поскольку стоящую на
вооружении ВМФ Сил Самообороны «торпеду ти�
па 97» трудно наводить на цель с помощью сона�
ров на мелководье. Исследования и разработки
начнутся в 2007г. и будут завершены к 2009г. РИА
«Новости», 26.11.2005г.

– Япония начнет вывод своего воинского кон�
тингента из южной провинции Ирака Мутхана в
первой половине 2006г. и закончит его до сент.
Как сообщили источники в японском правитель�
стве, такое решение принято, чтобы завершить
эвакуацию расквартированных в южноиракском
городе Эс�Самава 550 японских солдат к оконча�
нию срока нахождения премьер�министра
Дзюнъитиро Коидзуми в этой должности.

Срок пребывания солдат Сил Самообороны в
Ираке заканчивается 14 дек. и, вероятнее всего,
будет продлен на полгода. Их основной целью яв�
лялось восстановление разрешенной войной ин�
фраструктуры страны. Японские военные по�

строили здания для школ и больниц, установили
систему очистки питьевой воды и считают свою
миссию выполненной. «Функции нашего подраз�
деления не были непосредственно связаны с под�
держанием порядка и законности в Ираке, поэто�
му его вывод не произведет негативного воздей�
ствия на ход операций войск коалиции», – цити�
рует газета источник из Управления Националь�
ной Обороны Японии.

Другой причиной принятия решения о выводе
контингента явилось намерение Великобритании
и Австралии убрать из Эс�Самавы своих военных,
обеспечивавших охрану и безопасность японских
солдат. Вывод коснется лишь сухопутных сил, а
ВВС Японии продолжат транспортные операции в
Ираке.

Три японских транспортных самолета С�130 и
200 чел. технического персонала размещены на
авиабазе Кувейта «Али аль Салем», откуда осу�
ществляют доставку грузов военного назначения и
воинских подразделений в города Басру и Талил.

Однако американское командование неодно�
кратно обращалось к японскому правительству с
просьбами расширить географию полетов до Баг�
дада и его пригородов и образовать еще одну базу
японских ВВС в Катаре. По информации источ�
ников, японская сторона «вряд ли согласится на
полеты в Багдад, где сохраняется нестабильность,
однако готова пойти на размещение своих самоле�
тов как в Кувейте, так и в Катаре». Туда уже посла�
ны 10 специалистов военно�воздушных сил для
оценки ситуации. РИА «Новости», 11.11.2005г.

– Японские истребители за последние семь ме�
сяцев – с апр. по окт. 30 раз взлетали на перехват
китайских самолетов. Это в 13 раз превышает чи�
сло аналогичных случаев в пред.г., сообщил пред�
ставитель Управления национальной обороны
(УНО) Японии на условиях анонимности, не уточ�
нив, при этом, какой тип самолетов КНР мог на�
рушать японское воздушное пространство. ВВС
Японии ввели практику подсчета предполагаемых
попыток нарушения воздушного пространства и
вылета истребителей на перехват с 1995г. РИА
«Новости», 10.11.2005г.

– Впервые в истории двусторонних отношений
Япония и США заключили соглашение о базиро�
вании американских атомных авианосцев в япон�
ских портах, сообщает агентство Киодо цусин со
ссылкой на источники в японском правительстве
и в Вашингтоне.

Пока о соглашении не объявлено официально.
Так, новый авианосец с ядерной силовой установ�
кой заменит устаревший дизельный авианосец
«Китти Хок» (Kitty Hawk), приписанный к базе
ВМФ США в японском порту Йокосука. Это со�
глашение станет вторым после заключенной дого�
воренности о переводе американской вертолетной
базы «Футэмма» и 4 тыс. морских пехотинцев с
южной Окинавы на базы острова Гуам.

Проходившие по этим вопросам в Токио пере�
говоры продолжатся в Вашингтоне, где предпола�
гается подписать промежуточный документ. В них
примут участие главы военных и внешнеполити�
ческих ведомств двух стран. Министр иностран�
ных дел Нобутака Матимура (Nobutaka Machimu�
ra) и директор Управления Национальной оборо�
ны Йосинори Оно (Yoshinori Ono) вылетают в Ва�
шингтон. Япония и США намерены подготовить
окончательный проект соглашения к середине
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нояб., когда его сможет подписать прибывающий
в Японию с визитом президент Джордж Буш. РИА
«Новости», 28.10.2005г.

– Как сообщили местные СМИ, официальный
представитель США 26 окт. заявил, что американ�
ская сторона приняла предложение Японии и дала
согласие на перенос на новое место вертолетодро�
ма американских войск на Окинаве «Футэмма».
Старший представитель США на переговорах, по�
мощник замминистра Пентагона в тот же день за�
явил в Токио, что американская сторона в конеч�
ном счете приняла предложение японской сторо�
ны с учетом важности американо�японских отно�
шений. Соглашение было достигнуто после трех�
дневных переговоров в Токио. Согласно докумен�
ту вертолетодром морской пехоты США «Футэм�
ма» будет закрыт, и его оборудование будет пере�
несено на военную базу американских войск
«Кемп�Шваб» на севере острова. До этого стороны
долго, на протяжении 10 лет вели спор о переносе
вертолетодрома «Футэмма».

Как сообщили японские СМИ, на переговорах
японская сторона также пошла на уступки, дав со�
гласие на продление взлетно� посадочной полосы
аэродрома на военной базе «Кемп�Шваб», которую
планируют США возвести на базе, с 1500 до 1800 м.

Достигнутая договоренность проложила путь к
намеченным на 29 окт. в Вашингтоне американо�
японским переговорам на высоком уровне о пере�
дислокации военных баз США в Японии, которая
является частью плана глобальной перестановки
вооруженных сил США. Японские СМИ заявили,
что после окончания переговоров США, возмож�
но, сократят на 4 тыс. военнослужащих, дислоци�
рованных на Окинаве. Синьхуа, 27.10.2005г.

– Японский парламент принял решение о
продлении на год пребывание военных кораблей
Сил самообороны, поддерживающих из акватории
Индийского океана операции войск коалиции в
Афганистане. За это решение в верхней палате
проголосовал 131 депутат, против – 99. На про�
шлой неделе оно было одобрено нижней палатой
парламента.

По мнению генерального секретаря кабинета
министров Хироюки Хосода (Hiroyuki Hosoda),
«атаки террористов происходят во многих странах
мира, что делает необходимым такие конкретные
антитеррористические меры (пребывание япон�
ских кораблей у берегов Афганистана)».

Корабли ВМФ японских Сил самообороны на�
ходятся в регионе с нояб. 2001г., заправляя горю�
чим американские и британские военные суда и
осуществляя транспортировку солдат и боеприпа�
сов. В южноиракском городе Эс�Самава расквар�
тированы 550 военнослужащих Сил Самооборо�

ны, срок пребывания которых истекает 14 дек.
Правительство Японии пока не решило вопрос о
продлении их гуманитарной миссии в Ираке. РИА
«Новости», 26.10.2005г.

– США согласились с японским предложением
о передислокации американской вертолетной ба�
зы «Футэмма» на Окинаве. Об этом сообщил ди�
ректор Управления Национальной Обороны
(УНО) Йосинори Оно (Yoshinori Ono). По его сло�
вам, согласие дал глава американской делегации
на переговорах Ричард Лоулесс (Richard Lawless),
заявивший, что «Вашингтон пойдет на перевод
вертолетной базы в лагерь морской пехоты
«Шваб». Японская сторона предлагает построить
там новую взлетно�посадочную полосу.

Ранее генсекретарь кабинета министров Япо�
нии Хироюки Хосода (Hiroyuki Hosoda) сообщил,
что и Лоулесс, и сопровождающий его заместитель
госсекретаря США Николас Бернс (Nicholas
Burns) «решили продлить свое пребывание в То�
кио для дополнительных переговоров о переди�
слокации (американских баз)».

Выступая перед парламентским комитетом,
министр иностранных дел Японии Нобутака Ма�
тимура (Nobutaka Machimura) сказал, «переговоры
продолжатся в Вашингтоне, где, вероятно, будет
подписано промежуточное соглашение». В них
примут участие главы военных и внешнеполити�
ческих ведомств двух стран.

На островах Окинава размещаются 50 тыс. аме�
риканских военнослужащих. Решение вопроса с
базой «Футэмма» позволит американским воен�
ным сократить свой контингент на этом острове с
18 до трех�пяти тыс.чел. Япония и США намерены
подготовить окончательный проект соглашения к
середине нояб., когда его сможет подписать при�
бывающий в Японию с визитом президент
Джордж Буш. РИА «Новости», 26.10.2005г.

– Правительство Японии 7 окт. объявило, что
при сотрудничестве с правительством Китая с 12
окт. по 23 нояб. будет вести работы по поиску и
уничтожению оставленного японскими войсками
во время агрессии против Китая химического ору�
жия в районе города Дуньхуа в пров.Цзилинь.
Правительство также объявило о начале консуль�
таций с китайской стороной по этой проблеме.

23 июля пред.г. в Дуньхуане произошел инци�
дент с артиллерийскими снарядами, начиненны�
ми отравляющими химикатами. На них наткну�
лись во время купания в реке четверо детей, из них
двое получили ожоги. После чего официальный
представитель МИД Японии заявил, что инцидент
со снарядами с ядовитыми газами вызван оста�
вленным японскими войсками химическим ору�
жием. Синьхуа, 8.10.2005г.

328 www.army.polpred.rußÏÎÍÈß



<<
  /ASCII85EncodePages false
  /AllowTransparency false
  /AutoPositionEPSFiles true
  /AutoRotatePages /None
  /Binding /Left
  /CalGrayProfile (Dot Gain 20%)
  /CalRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CalCMYKProfile (U.S. Web Coated \050SWOP\051 v2)
  /sRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CannotEmbedFontPolicy /Error
  /CompatibilityLevel 1.4
  /CompressObjects /Tags
  /CompressPages true
  /ConvertImagesToIndexed true
  /PassThroughJPEGImages true
  /CreateJDFFile false
  /CreateJobTicket false
  /DefaultRenderingIntent /Default
  /DetectBlends true
  /ColorConversionStrategy /LeaveColorUnchanged
  /DoThumbnails false
  /EmbedAllFonts true
  /EmbedJobOptions true
  /DSCReportingLevel 0
  /SyntheticBoldness 1.00
  /EmitDSCWarnings false
  /EndPage -1
  /ImageMemory 1048576
  /LockDistillerParams false
  /MaxSubsetPct 100
  /Optimize true
  /OPM 1
  /ParseDSCComments true
  /ParseDSCCommentsForDocInfo true
  /PreserveCopyPage true
  /PreserveEPSInfo true
  /PreserveHalftoneInfo false
  /PreserveOPIComments false
  /PreserveOverprintSettings true
  /StartPage 1
  /SubsetFonts true
  /TransferFunctionInfo /Apply
  /UCRandBGInfo /Preserve
  /UsePrologue false
  /ColorSettingsFile ()
  /AlwaysEmbed [ true
  ]
  /NeverEmbed [ true
  ]
  /AntiAliasColorImages false
  /DownsampleColorImages true
  /ColorImageDownsampleType /Bicubic
  /ColorImageResolution 300
  /ColorImageDepth -1
  /ColorImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeColorImages true
  /ColorImageFilter /DCTEncode
  /AutoFilterColorImages true
  /ColorImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /ColorACSImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /ColorImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /JPEG2000ColorACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /JPEG2000ColorImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /AntiAliasGrayImages false
  /DownsampleGrayImages true
  /GrayImageDownsampleType /Bicubic
  /GrayImageResolution 300
  /GrayImageDepth -1
  /GrayImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeGrayImages true
  /GrayImageFilter /DCTEncode
  /AutoFilterGrayImages true
  /GrayImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /GrayACSImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /GrayImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /JPEG2000GrayACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /JPEG2000GrayImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /AntiAliasMonoImages false
  /DownsampleMonoImages true
  /MonoImageDownsampleType /Bicubic
  /MonoImageResolution 1200
  /MonoImageDepth -1
  /MonoImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeMonoImages true
  /MonoImageFilter /CCITTFaxEncode
  /MonoImageDict <<
    /K -1
  >>
  /AllowPSXObjects false
  /PDFX1aCheck false
  /PDFX3Check false
  /PDFXCompliantPDFOnly false
  /PDFXNoTrimBoxError true
  /PDFXTrimBoxToMediaBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXSetBleedBoxToMediaBox true
  /PDFXBleedBoxToTrimBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXOutputIntentProfile ()
  /PDFXOutputCondition ()
  /PDFXRegistryName (http://www.color.org)
  /PDFXTrapped /Unknown

  /Description <<
    /ENU (Use these settings to create PDF documents with higher image resolution for high quality pre-press printing. The PDF documents can be opened with Acrobat and Reader 5.0 and later. These settings require font embedding.)
    /JPN <FEFF3053306e8a2d5b9a306f30019ad889e350cf5ea6753b50cf3092542b308030d730ea30d730ec30b9537052377528306e00200050004400460020658766f830924f5c62103059308b3068304d306b4f7f75283057307e305930023053306e8a2d5b9a30674f5c62103057305f00200050004400460020658766f8306f0020004100630072006f0062006100740020304a30883073002000520065006100640065007200200035002e003000204ee5964d30678868793a3067304d307e305930023053306e8a2d5b9a306b306f30d530a930f330c8306e57cb30818fbc307f304c5fc59808306730593002>
    /FRA <>
    /DEU <>
    /PTB <>
    /DAN <>
    /NLD <>
    /ESP <>
    /SUO <>
    /ITA <>
    /NOR <>
    /SVE <>
  >>
>> setdistillerparams
<<
  /HWResolution [2400 2400]
  /PageSize [612.000 792.000]
>> setpagedevice


